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ОКазахстан

ÝËÅÊÒÐÎÝÍÅÐÃÅÒÈÊÀ
– При своевременном финансировании строи�

тельство атомной электростанции с реакторными
установками ВБЭР�300 в Казахстане предполага�
ется начать в 2011г.

Как сообщил Казинформ, ввод в эксплуатацию
первого блока планируется в 2016г., второго – в
2017г. Общий срок проектирования и строитель�
ства станции – 9 лет. В этом году будут проведены
общественные слушания по вопросу выбора пло�
щадки строительства атомной станции.

В 2006г. создана казахстанско�российская ком�
пания «Атомные станции» для разработки и про�
движения на рынках России, Казахстана и третьих
стран атомных станций с реакторными установка�
ми ВБЭР�300. Синьхуа, 22.11.2007г.

– Тарифы на электроэнергию в Казахстане для
конечного потребителя будут постепенно повы�
шаться, сказал президент республики Нурсултан
Назарбаев на брифинге в пятницу в Астане.

«Из�за того, что тарифы на электроэнергию,
горячую и холодную воду у нас дешевые, мы рас�
ходуем этих ресурсов больше, чем необходимо, а
наша промышленность тратит электроэнергии в
три�четыре раза больше, чем развитые страны.
Низкие тарифы не позволяют энергетическим
компаниям провести замену и модернизацию ос�
новных фондов. С такими основными фондами
мы никогда конкурентоспособную продукцию не
создадим», – сказал Н.Назарбаев.

В этой ситуации энергокомпании страны будут
вынуждены постепенно повышать тарифы на
электроэнергию. «Больше мы такие тарифы дер�
жать не можем, нам необходимы средства на ре�
конструкцию энерготехнических мощностей», –
сказал президент, призвав казахстанцев эконо�
мить энергоресурсы. Интерфакс, 12.10.2007г.

– Синхротроны последнего поколения плани�
руется построить в России и Казахстане в ближай�
шие годы. «Два источника синхротронного излу�
чения, позволяющих ученым работать в сфере вы�
соких технологий, могут быть построены в Казах�
стане и в России в течение ближайших пяти лет»,
– сообщил зампределя Сибирского отделения
(СО) РАН Геннадий Кулипанов в среду на пресс�
конференции в пресс�центре агентства «Интер�
факс�Сибирь» в Новосибирске.

По его словам, соответствующее соглашение о
реализации проекта подписано между РГЦ «На�
циональный ядерный центр Республики Казах�
стан» и Институтом ядерной физики СО РАН в
ходе российско�казахстанского форума пригра�
ничных территорий в Новосибирске 4 окт. «В Ка�
захстане такое универсальное предприятие, по�
зволяющее обслужить весь научный цикл от фун�
даментального исследования до полномасштабно�
го производства, может быть построено в Астане»,
– сказал Г.Кулипанов.

По его словам, место расположения аналогич�
ной установки в России пока не определено. «Наш
Институт ядерной физики уже с 1979г. с помощью
синхротрона проводит исследования в медицине,
в частности, создавая с применением нанотехно�
логий новейшие препараты для раннего обнару�
жения и лечения рака, диагностики и лечения со�
судистых заболеваний», – сообщил Г.Кулепанов.

Проектная стоимость строительства синхро�
трона в Астане (Казахстан) составляет 80
млн.долл. «Для России строительство такого уни�
версального предприятия обойдется немного де�
шевле», – считает Г.Кулипанов.

«Строительство синхротрона позволит Казах�
стану поднять на должный уровень научные и тех�
нические кадры, возродить науку в вузах», – ска�
зал он, пояснив, что синхротрон позволяет прово�
дить исследования на стыке наук – физики, хи�
мии, материаловедения, биологии, медицины,
микроэлектроники и других.

В России действуют два синхротрона третьего
поколения – в Зеленоградском центре (Москов�
ская обл.) и Курчатовском институте (Москва),
проекты которых были разработаны учеными СО
РАН. Интерфакс, 10.10.2007г.

– На базе ТОО «Металлургический комбинат
Kазсиликон» в Алма�атинской области Казахста�
на возможна организация производства поликри�
сталлического кремния для солнечных батарей,
сообщил заместитель губернатора Новосибирской
обл. Геннадий Сапожников в среду на пресс�кон�
ференции в пресс�центре агентства «Интерфакс�
Сибирь» в Новосибирске.

По его словам, соглашение об организации
производства подписано между несколькими про�
фильными научно�исследовательскими институ�
тами Сибирского отделения (СО) РАН, ООО
«Солнечный кремний « (Иркутск) и ТОО MK
«Казсиликон» (дочерняя компания TSC Group) в
ходе российско� казахстанского форума пригра�
ничных территорий в Новосибирске 4 окт.

«Кремниевые элементы напыляются на основу
солнечной батареи для перевода энергии в элек�
трическую. Это очень актуально для развития гор�
ных, степных и песчаных районов Казахстана», –
сказал Г.Сапожников.

Зампределя СО РАН Геннадий Кулипанов, при�
нимавший участие в пресс�конференции, сообщил
журналистам, что сибирские ученые намерены в
рамках 5�летнего соглашения продавать Казахстану
лицензии на производство кремния, поставлять
оригинальные разработки для производства, соз�
данные на опытных заводах сибирских НИИ, полу�
чая проценты с каждой т. выпущенной продукции.

«Потребность в кремнии в мире очень высока.
Например, к 2010г. его дефицит составит 40 тыс.т.
Какова будет мощность производства, которое
только предстоит создать, пока точно не извест�
но», – сказал ученый, добавив, что проектная сто�
имость производства может составить более 100
млн.долл. Интерфакс, 10.10.2007г.

– ТОО «Алматыэнергосбыт» с 1 окт. устанавли�
вает новый тариф для всех групп потребителей Ал�
маты и Алматинской области. Об этом стало из�
вестно из сообщения, распространенного пресс�
службой компании.

По информации пресс�службы, «в связи с из�
менением цены на энергоисточники и увеличени�
ем тарифа на передачу электроэнергии по сетям
межрегионального значения ТОО «Алматыэнер�
госбыт» устанавливает новый тариф для всех
групп потребителей г.Алматы и региона Алматин�
ской области, который составит 7,57 тенге (без
учета НДС) за 1 квтч. потребленной электриче�
ской энергии».

«Тариф для населения с учетом НДС составит
8,63 тенге за 1 квтч.», – отмечается в сообщении.
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Прежний тариф для населения с учетом НДС
составлял 6,4 тенге за 1 квтч. Тариф повышен на
35%. «Казахстан Сегодня», 25.9.2007г.

– АО «Алюминий Казахстана», входящее в хол�
динг Eurasian Natural Resources Corporation
(ENRC), завершило реконструкцию Павлодар�
ской ТЭЦ�1 в Казахстане, говорится в сообщении
ENRC. После реконструкции мощности ТЭЦ�1
позволяют обеспечить необходимое заводу коли�
чество пара для производства 1,8 млн. т. глинозема
в год.

В ходе реконструкции было сэкономлено 78
млн.долл. «Для увеличения объемов производства
пара необходимо было построить еще один котел
(к 8 имеющимся), стоимость которого составляла
порядка 100 млн. долл.», – приводятся в сообще�
нии слова президента АО «Алюминий Казахстана»
Алмаза Ибрагимова.

«Специалисты предприятия предложили иной
путь – провести реконструкцию всех восьми кот�
лов, увеличив тем самым объем выработки пара.
Все это обошлась предприятию в 22 млн.долл. Мы
выбрали второй путь, чтобы не увеличивать себе�
стоимость конечной продукции», – пояснил он.

В рамках реконструкции ТЭЦ�1 были замене�
ны поверхности нагрева котлов и турбины, бара�
баны котлоагрегатов, а также установлены эмуль�
гаторы нового поколения, позволяющие улавли�
вать золу на 99,5%. «В результате проведенной мо�
дернизации оборудования и реконструированной
схемы сжигания топлива сократились выбросы
окислов азота», – говорится в сообщении.

«Алюминий Казахстана» занимается добычей и
переработкой бокситовой руды с последующим
производством металлургического глинозема. В
состав компании входят Павлодарский алюми�
ниевый завод, Торгайское и Краснооктябрьское
бокситовые рудоуправления, известняковый руд�
ник «Керегетас», Павлодарская ТЭЦ�1.

«Алюминий Казахстана» производит 1,5 млн. т.
металлургического глинозема в год, экспортируя
продукцию преимущественно в Китай и Россию.
Кроме того, предприятие производит галлий и по�
ставляет его в США, Европу, Китай и Японию.

ENRC – интегрированная группа предприятий
в сфере добычи и обогащения полезных ископае�
мых с собственными энергетическими и транс�
портными предприятиями. Производственный
цикл группы охватывает 8 направлений, включая
разведку, добычу, обогащение, генерацию элек�
троэнергии, логистику и маркетинг. Правитель�
ству Казахстана принадлежит в ENRC 24,8% ак�
ций. Интерфакс, 21.9.2007г.

– Коллегия по гражданским делам суда Павло�
дарской области признала недействительным до�
говор о передаче 50% акций Экибастузской ГРЭС�
2 во временное управление компании Access Indu�
stries, сообщили в облсуде. Коллегия 18 сент. рас�
смотрела апелляционную жалобу Access и приняла
решение оставить без изменения вердикт суда
первой инстанции. «Американская компания в
установленные законом сроки обязана вернуть ак�
ции ГРЭС�2 государству», – сказали в областном
суде.

АО «Экибастузский энергоцентр» (100% акций
находятся в собственности «Самрука») в авг.
2006г. подписало с Access Industries, контролируе�
мой Леонардом Блаватником, договор о передаче
ей в доверительное управление 50% акций Экиба�

стузской ГРЭС�2 сроком на 10 лет. Access Industri�
es обязалась инвестировать в реконструкцию и мо�
дернизации станции, в т.ч. в строительство 3 и 4
энергоблоков.

Комитет по защите конкуренции министерства
индустрии и торговли Казахстана 17 мая текущего
года обратился в специализированный межрайон�
ный экономический суд Павлодарской области с
требованием признать договор о передаче 50% па�
кета акций Экибастузской ГРЭС�2 в доверитель�
ное управление недействительным, поскольку
сделка не была согласована в антимонопольном
органе, как этого требует законодательство респу�
блики.

Специализированный межрайонный экономи�
ческий суд Павлодарской области 14 авг. этого го�
да признал этот договор недействительным.

Юристы Access Industries LLC не согласились с
решением специализированного межрайонного
экономического суда и обратились с апелляцион�
ной жалобой в павлодарский областной суд.
Остальные 50% акций АО «Станция Экибастуз�
ская ГРЭС�2» принадлежат ЗАО «ИНТЕР РАО
ЕЭС».

Установленная мощность ЭГРЭС�2 составляет
1 тыс. мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Проект�
ное топливо – экибастузский каменный уголь.
Первый энергоблок станции был введен в эксплу�
атацию в 1989г., второй – в конце 1993г. Доля
Экибастузской ГРЭС�2 в общем объеме выраба�
тываемой электроэнергии в Казахстане составляет
8%. Интерфакс, 20.9.2007г.

– «Высоковольтный союз» обеспечит энергети�
ческим оборудованием рудник «Керегетас» (Ка�
захстан). Как сообщили в пресс�службе холдинга,
еще в авг. 2007г. ЗАО «Высоковольтный союз» и
ТОО «НПО СУЗМК Энерго» заключили договор о
поставке энергетического оборудования для ком�
плектной трансформаторной подстанции напря�
жением 110/6 кв. Подстанция будет строиться на
руднике «Керегетас» и послужит его энергетиче�
ским источником питания.

Рудник «Керегетас» является подразделением
ОАО «Алюминий Казахстана». Это месторожде�
ние является одним из самых крупных и стабиль�
но работающих промышленных объектов Барна�
ульского района Павлодарской области. «Кереге�
тас» введен в эксплуатацию в 1964г. Здесь добыва�
ется и поставляется на Павлодарский алюминие�
вый завод известняк, который используется при
получении глинозема.

На место строительства объекта «Высоковоль�
тный союз» поставит оборудование, проведет
шеф�монтажные и пуско�наладочные работы.
«НПО СУЗМК Энерго» осуществит строительно�
монтажные работы. Отгрузка оборудования для
новой энергетической подстанции запланирована
на конец нояб. 2007г., а окончание строительства
– на дек.

Международный холдинг ЗАО «Высоковоль�
тный союз» создан в окт. 2004г. путем слияния ак�
тивов ОАО «Ровенский завод высоковольтной ап�
паратуры» и ОАО «Нижнетуринский электроаппа�
ратный завод». Предприятия, входящие в ЗАО
«Высоковольтный союз», производят коммута�
ционное и распределительное оборудование для
промышленного потребителя. Потребителями
продукции ЗАО «Высоковольтный союз» являют�
ся предприятия ТЭК, горнодобывающей, метал�
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лургической и химической промышленности, же�
лезные дороги и метрополитены, предприятия
других отраслей, а также сельского хозяйства и
коммунального сектора. ИА Regnum, 20.9.2007г.

– Сдана в эксплуатацию и поставлена под на�
пряжение вторая линия электропередачи 500 кв.
(Павлодарская область), соединяющая Аксускую
ТЭС (подразделение АО «Евроазиатская энерге�
тическая корпорация», ЕЭК) с АО «Казахстан�
ский электролизный завод» (КЭЗ), говорится в со�
общении Eurasian Natural Resources Corporation
(ENRC).

«Аксуская ТЭС готова обеспечить необходи�
мой электроэнергией новый завод в полном объе�
ме. На станции есть долгосрочная программа мо�
дернизации основного оборудования, рассчитан�
ная до 2019г. Мы планируем существенно увели�
чить генерирующие мощности. Подстанция, кото�
рую расширяли для подключения линий для АО
«КЭЗ», укомплектована самым современным обо�
рудованием из Франции, Италии, Мексики, Бра�
зилии и США», – приводятся в сообщении слова
президента ЕЭК Абдуазима Рустамбаева.

Первая линия была поставлена под напряже�
ние в июле 2007г. При строительстве ЛЭП учиты�
вались климатические условия этого региона Ка�
захстана и сложности перехода через реку Иртыш.
Как отмечают специалисты компании, оборудова�
ние открытого распределительного устройства
(ОРУ) способно при необходимости выдержать
50�градусные морозы, обеспечив бесперебойную
работу подстанции электролизного завода.

ЕЭК объединяет Аксускую ТЭС, угольный раз�
рез «Восточный» и производственно�ремонтное
предприятие. В 2004г. АО «ЕЭК» заключило дого�
вор с АО «Казахстанский электролизный завод» о
строительстве двух линий электропередачи по 500
кв. протяженностью 27 км. каждая.

Холдинговая компания ENRC, которая зареги�
стрирована в Великобритании и имеет штаб�квар�
тиру в Лондоне, была создана в конце 2006г. путем
преобразования Евразийской промышленной ас�
социации (ЕПА).

ENRC консолидировала активы таких пред�
приятий как «Казхром», «Алюминий Казахстана»,
«Казахстанский электролизный завод», «Жайрем�
ский горно�обогатительный комбинат», «Соко�
ловско�Сарбайское горно� обогатительное произ�
водственное объединение», «Евроазиатская энер�
гетическая корпорация», а также ENRC Logistics и
ENRC Marketing & Sales. Правительству Казахста�
на принадлежит в ENRC 24,8% акций.

В 1992г. правительство республики приняло ре�
шение об организации алюминиевого производ�
ства в Казахстане с привлечением иностранных
кредитов и использованием зарубежных техноло�
гий. В качестве наиболее приемлемого рассматри�
вался вариант строительства завода по производ�
ству и переработке алюминия в Павлодаре на ос�
нове действующего здесь глиноземного производ�
ства.

В марте 2003г. республиканский комитет гос�
имущества на закрытом тендере продал госпакет
акций (31,6%) АО «Алюминий Казахстана» швей�
царской компании Corica. Одним из условий про�
дажи акций являлось обязательство покупателя
построить в Павлодаре завод по выпуску первич�
ного алюминия и ввести в эксплуатацию первый
пусковой комплекс в дек. 2007г.

Ввод в эксплуатацию первой очереди произ�
водства, которое включает в себя этот пусковой
комплекс, согласно принятым инвестором обяза�
тельствам, должен произойти в сент. 2008г. Вторая
очередь завода будет построена и введена в эк�
сплуатацию в 2010�12гг.

По окончании строительства общая мощность
завода составит 250 тыс.т. алюминия в год с соб�
ственным производством обожженных анодов
мощностью 136 тыс.т. в год. Ориентировочная об�
щая стоимость строительства завода составляет
850 млн.долл., в т.ч. первая очередь – 485
млн.долл.

На период строительства и запуска завода
швейцарская компания Corica учредила в Павло�
даре свое казахстанское предприятие, являющееся
резидентом – АО «Казахстанский электролизный
завод». Строительство электролизного завода на�
чалось в мае 2005г. Интерфакс, 17.9.2007г.

– Вице�президент по энергетике Access Indu�
stries Вэл Ванинов заявил, что компания добросо�
вестно выполняет все свои обязательства и согла�
шения с казахстанской стороной, в т.ч. и по про�
екту о доверительном управлении 50% госакций
АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2» (ЭГРЭС�2,
Павлодарская область республики).

«Когда мы подписывали договор доверитель�
ного управления, пакет акций АО «Экибастузский
энергоцентр», которое является одним из двух ак�
ционеров станции Экибастузская ГРЭС�2, нахо�
дился в руках министерства энергетики. Позднее,
почти через полгода, этот пакет был передан хол�
дингу «Самрук». Нам понятно стремление нового
собственника разобраться в ситуации, но с нашей
стороны никаких нарушений не было и нет», – со�
общил В.Ванинов в интервью газете «Казахстан�
ская правда», опубликованном в конце прошлой
недели.

Ранее глава госхолдинга «Самрук» Канат Бо�
зумбаев на заседании правительства республики
заявил о намерении внести изменения в договор о
передаче в доверительное управление компании
Access Industries 50% госакций АО «Станция Эки�
бастузская ГРЭС�2». Свое заявление К.Бозумбаев
обосновал решением специализированного меж�
районного экономического суда Павлодарской
области, который 14 авг. признал договор с Access
Industries недействительным.

Комментируя это решение суда, который опи�
рался на утверждение комитета по защите конку�
ренции министерства индустрии и торговли Ка�
захстана, что сделка якобы не была согласована в
антимонопольном органе, как того требует зако�
нодательство республики, В.Ванинов отметил:

«Мы в свое время представили в комитет по за�
щите конкуренции (КЗК) требуемые им докумен�
ты. Но, подчеркиваю, ответа мы так почему�то и
не получили. Тем не менее, Павлодарский межра�
йонный суд принял формальное решение о приз�
нании договора недействительным на основании
того, что не было получено согласование с КЗК.
Это решение мы обжаловали в вышестоящей су�
дебной инстанции».

В ответ на обвинения казахстанской стороны,
что договор доверительного управления по
ЭГРЭС�2 отстраняет республику от управления
станцией, В.Ванинов сказал: «По условиям дого�
вора доверительного управления, мы обязаны
предлагать кандидатуру от собственника, в дан�
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ном случае – от Казахстана, для избрания его в со�
вет директоров. Мы неоднократно обращались к
собственнику с просьбой дать кандидатуру для со�
вета директоров, однако ответа так и не получили.
Вот и получается, что собственник сам отказыва�
ется от активного участия в управлении».

Отвечая на обвинения в том, что Access Indu�
stries не выполняет свои обязательства по инвести�
циям, В.Ванинов подчеркнул: «Те, кто обвиняет
нас в отсутствии инвестиций, не говорят при этом
о том, что за минувший год нам не дали ввести на�
ших представителей в совет директоров данного
предприятия, не говоря уже о его правлении, что
является прямым нарушением наших прав по до�
говору и не позволяет нам нормально работать».

«Говорят также что мы, якобы, не вложив в
станцию ни копейки, имеем право на получение
дивидендов от ее работы. Хочу пояснить, что ди�
виденды принадлежат собственнику акций, и мы
не имеем права и не претендуем на них», – доба�
вил вице�президент Access Industries.

В.Ванинов отверг обвинения в лоббировании
интересов Access Industries высокопоставленными
чиновниками республики. «Эти домыслы звучат
постоянно. Но каждому ясно, что если бы нас кто�
то лоббировал, то и проблем бы не было. Ни одно�
го конкретного факта нарушений казахстанских
законов или нарушения обязательств перед Казах�
станом никто за все эти годы не предоставил. Ни�
кто также не доказал (да и не пытался этого де�
лать), что конкретно являлось лоббированием ин�
тересов компании», – сказал вице�президент ком�
пании.

По его мнению, такие объекты, как ЭГРЭС�2,
«являются очень привлекательными объектами –
вот здесь и находится интерес тех, кто хотел бы по�
лучить к ним доступ».

В.Ванинов выразил надежду, что все эти про�
блемы, как и предыдущие, будут урегулированы в
процессе конструктивных переговоров с казах�
станской стороной. «Мы уже более десяти лет ра�
ботаем в Казахстане, за эти годы случались и тре�
ния с различными ведомствами, но они, как пра�
вило, успешно преодолевались, и работа продол�
жалась», – заметил он в связи с этим.

АО «Экибастузский энергоцентр» (100% акций
в собственности госхолдинга «Самрук»), согласно
подписанному в авг. 2006г. договору, передало в
доверительное управление компании Access Indu�
stries (Eurasia) 50% акций АО «Станция Экибастуз�
ская ГРЭС�2» сроком на 10 лет.

В соответствии с договором управления, Access
Industries обязалась инвестировать в реконструк�
цию и модернизацию ЭГРЭС�2, в т.ч. в строитель�
ство 3 и 4 энергоблоков. Остальные 50% акций АО
«Станция Экибастузская ГРЭС�2» принадлежат
ЗАО «ИНТЕР РАО ЕЭС».

Установленная мощность ЭГРЭС�2 составляет
1 тыс. мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Проект�
ное топливо – экибастузский каменный уголь.
Первый энергоблок станции был введен в эксплу�
атацию в 1989г., второй – в конце 1993г. Доля
Экибастузской ГРЭС�2 в общем объеме выраба�
тываемой электроэнергии в Казахстане составляет
8%. В Россию поставки электроэнергии Экиба�
стузской ГРЭС�2 начались с марта 2003г. Интер�
факс, 17.9.2007г.

– Казахстан присоединился к инициативе о
Глобальном партнерстве в атомной энергетике

(GNEP), передает агентство со ссылкой на пресс�
службу министерства иностранных дел РК. 16
сент. в Вене Казахстан подписал Протокол прин�
ципов Глобального партнерства и стал полноправ�
ным участником этого процесса. Присоединение
состоялось на министерской встрече под предсе�
дательством министра энергетики США Сэмуэля
Бодмана.

«Республика Казахстан видит неизбежным ра�
звитие атомной энергетики как отрасли, которая
обеспечит в ближайшем будущем национальную
энергетическую безопасность. Наша страна пол�
ностью разделяет основные принципы Глобаль�
ного партнерства в области атомной энергетики и
отмечает необходимость предоставления гаранти�
рованного и справедливого доступа к ядерному то�
пливу тем странам, которые при развитии соб�
ственной атомной энергетической отрасли приня�
ли обязательства не разрабатывать чувствитель�
ные технологии», – отмечается в сообщении МИ�
Да.

В своем выступлении постоянный представи�
тель РК при международных организациях в Вене
Кайрат Абдрахманов отметил, что «Казахстан с
первых дней независимости заявил о себе как об
истинно миролюбивом государстве, ответствен�
ном участнике процесса ядерного разоружения и
укрепления глобальной безопасности».

Инициатива Глобального партнерства в атом�
ной энергетике выдвинута в янв. 2006г. президен�
том США Джорджем Бушем. Партнерство напра�
влено на выработку международного консенсуса
при ожидаемом увеличении использования чи�
стой, безопасной и доступной ядерной энергии в
связи с ростом мирового энергопотребления. Сре�
ди целей участников партнерства выделяется
обеспечение надежных поставок ядерного топли�
ва тем странам, которые намерены развивать
атомную энергетику и воздерживаются от разви�
тия чувствительных технологий ядерного топлив�
ного цикла. Сотрудничество стран�партнеров по�
зволит повысить надежность и экологическую бе�
зопасность атомной энергетики, а также обеспе�
чить более строгое соблюдение принципов режи�
ма нераспространения ядерного оружия.

По информации внешнеполитического ведом�
ства, к партнерству присоединились шестнадцать
государств, включая Китай, Россию, США, Фран�
цию, Японию, которые выделяются своими до�
стижениями и обладают передовыми технология�
ми в сфере атомной энергетики. «Казахстан Се�
годня», 17.9.2007г.

– Казахстан и Беларусь намерены расширять
сотрудничество в области энергетики. Об этом се�
годня на пресс�конференции после переговоров с
премьер�министром Беларуси Сергеем Сидор�
ским сообщил глава казахстанского правительства
Карим Масимов.

«Казахстану очень интересен опыт Беларуси в
реформировании электроэнергетической сферы и
реализации программы энергосбережения. Мы
сегодня обменялись мнениями по этому вопросу,
и я думаю, Казахстан может перенять опыт Бела�
руси в этом отношении», – сказал премьер�ми�
нистр Казахстана.

К. Масимов уточнил, что «в области углеводо�
родного сырья Казахстан заинтересован в транзи�
те энергоресурсов и частичной их переработке на
территории Беларуси». «Сегодня мы достаточно
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подробно на переговорах об этом говорили», – от�
метил он.

Глава белорусского правительства сообщил,
что сегодня в рамках переговоров особое внима�
ние уделялось вопросам реализации прорывных
проектов Казахстана в сфере электроэнергетики.
«Мы внимательно обсудили вопросы, которые се�
годня поставил глава Казахстана перед правитель�
ством в реализации этих проектов, и договорились
о том, что будет рассмотрена возможность участия
белорусской стороны в реализации казахстанских
проектов по строительству и реконструкции ТЭЦ,
линий электропередачи», – сказал он.

«Мы также договорились о том, что наша меж�
правительственная комиссия по торгово�эконо�
мическому сотрудничеству в ближайшее время
внесет на рассмотрение правительств двух стран
конкретные документы и предложения по взаимо�
действию в энергетической сфере», – отметил
премьер Беларуси.

С. Сидорский подчеркнул, что Беларусь заин�
тересована в развитии отношений с Казахстаном в
нефтехимической отрасли. «Мы заинтересованы в
том, чтобы экспортный потенциал наших пред�
приятий нефтехимической отрасли был использо�
ван здесь, в Казахстане», – подчеркнул он, доба�
вив, что также будет рассмотрена возможность
участия белорусской стороны в проекте строи�
тельства в Казахстане завода азотно�фосфорных
удобрений. Рейтер, 12.9.2007г.

– В Южно�Казахстанской области с 1 окт. та�
рифы на электроэнергию повышаются почти на
30%. Об этом корреспонденту агентства сообщили
в областном управлении по регулированию есте�
ственных монополий.

«Нам поступили уведомления от ТОО «Энерго�
поток» и ТОО «Онтустик жарык» о повышении
цен на реализацию электроэнергии с 1 окт.
2007г.», – сообщил заместитель начальника анти�
монопольного управления Ширынали Усенов.
«Теперь цена за киловатт�час составит 8 тенге 25
тиынов вместе с НДС», – пояснил он. (Прежняя
цена – 6,50 тенге) Ш. Усенов добавил, что причи�
на повышения тарифов – увеличение отпускных
цен на электроэнергию Жамбылской ГРЭС.

Замначальника управления также уведомил,
что, возможно, еще раз повысятся тарифы на те�
пло. «Руководство ТЭЦ�3 подало заявки на повы�
шение тарифов до 121 тенге за 1 кв.м., а по Кентау�
ской ТЭЦ�5 – до 101 тенге», – сказал Ш. Усенов.

Последнее повышение цен на теплоэнергию в
Шымкенте было зарегистрировано в июне этого
года, когда решением экономического суда тари�
фы на тепло были повышены на 49,9% – с 46,67 до
69,86 тенге за 1 кв.м. «Казахстан Сегодня»,
12.9.2007г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана прогнозирует повышение та�
рифов на электроэнергию. «Рост будет, но это бу�
дет рост, продиктованный необходимой модерни�
зацией и строительством энергетических объек�
тов, продиктованный стимулированием инвести�
ций в электроэнергетический сектор», – говорит�
ся в распространенном в пятницу пресс�службой
ведомства пресс�релизе.

Как отмечается в тексте, министерство совме�
стно с заинтересованными госорганами и АО
«Холдинг «Самрук» разработали план мероприя�
тий по развитию электроэнергетической отрасли

на 2007�2015г., а также прогнозный – до 2015г. –
баланс производства и потребления электриче�
ской энергии и мощности единой электроэнерге�
тической системы Казахстана в целом по респу�
блике и областям. «министерством в прогнозном
балансе электроэнергии и мощности учтены более
высокие темпы прогнозируемого роста электро�
потребления экономикой и населением страны, в
т.ч. с учетом реализации «прорывных» проектов»,
– говорится в тексте.

В документе отмечено, что министерством со�
ставлен и утвержден перечень объектов электро�
энергетики, подлежащих реконструкции, модер�
низации и расширению, а также новых энергети�
ческих объектов на 2007�2015г.

Предусматривается восстановление трех нера�
ботающих энергоблоков мощностью по 500 мвт.
на Экибастузской ГРЭС�1; расширение двумя
энергоблоками мощностью по 500 мвт. Экибастуз�
ской ГРЭС�2; завершение поэтапной реконструк�
ции энергоблоков мощностью 300 мвт. на Аксу�
ской ГРЭС; модернизация и расширение суще�
ствующих и строительство новых теплоэлектро�
централей в Карагандинской, Южно�Казахстан�
ской, Жамбылской, Кызылординской, Восточно�
Казахстанской, Павлодарской, Алматинской
областях, в городах Астане и Алматы, а также стро�
ительство на западе Казахстана нескольких газо�
турбинных электростанций, крупных ГЭС и ка�
скада малых ГЭС на востоке и юге страны.

Предусматривается завершение строительства
второй линии транзита «Север�Юг» и межрегио�
нальной линии электропередачи «Северный Ка�
захстан�Актюбинская обл.», проектов по модер�
низации национальной электрической сети. «Реа�
лизация намеченных мероприятий требует при�
влечения значительных финансовых средств, в т.ч.
и за счет повышения тарифов», – констатируется в
пресс�релизе. «Казахстан Сегодня», 7.9.2007г.

– Повышение цен на электроэнергию в Казах�
стане необходимо для модернизации энергетиче�
ских мощностей, сообщил министр энергетики и
минеральных ресурсов страны Сауат Мынбаев на
заседании правительства в пятницу.

По его словам, рост, продиктованный необхо�
димостью модернизации и строительства мощно�
стей, будет постепенным. Конечная цена для по�
требителей к 2015г. сложится в размере 7�11 тенге
за 1 квт.ч, или 6�9 центов.

Прогнозируется, что к 2015г. производство
электроэнергии в Казахстане составит 127 млрд.
квт.ч, для чего потребуются значительные инве�
стиции, сказал С.Мынбаев. Он отметил, что все
энергогенерирующие и энергопередающие объек�
ты находятся в частной собственности, и никто не
будет вкладывать инвестиции в их модернизацию,
а тем более в строительство, если они не будут оку�
паться.

«Даже в случае строительства генерирующих
станций за счет государственных средств, главный
параметр также окупаемость инвестиций. Однако
уровень сегодняшних отпускных цен на шинах
станции вряд ли позволяет рассчитывать на воз�
врат инвестиций», – сказал министр.

Он отметил, что повышение цен на электро�
энергию неизбежно. «В перспективе мы можем
обеспечить себя электроэнергией. Цена на элек�
троэнергию будет, безусловно, повышаться, но,
тем не менее, будет составлять вполне конкурент�
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ную основу для развития всех других произ�
водств», – сказал глава Минэнерго.

По мнению С.Мынбаева, в будущем можно бу�
дет ввести дифференциацию цен на электроэнер�
гию для потребителей, когда тариф для объектов
промышленности будет существенно ниже, как
это принято в большинстве западных стран. «Если
мы хотим конкурентоспособную индустрию, то
мы также должны проработать возможность диф�
ференциации цен», – сказал он.

С.Мынбаев также отметил, что для безубыточ�
ной работы Жамбылской ГРЭС, расположенной
на юге Казахстана, необходимо повысить отпу�
скной тариф в три раза. «Жамбылская ГРЭС мо�
жет работать без убытков при отпускном тарифе
на шинах станции 6,42 тенге за 1 квтч. Сейчас это
– 2,1 тенге. Т.е. мы будем иметь трехкратный
рост», – сказал он.

При этом, добавил министр, «запускать ГРЭС
надо уже с 10 сент., т.к. поставки электроэнергии
из Киргизии с этой даты будут прекращены». Пре�
мьер�министр Карим Масимов в свою очередь за�
явил, что правительство Казахстана в связи с пла�
нируемым повышением тарифов на электроэнер�
гию должно обеспечить адекватную поддержку со�
циально незащищенных слоев населения. «Со�
циально уязвимые слои населения не должны
быть ущемлены, т.е. должен быть адекватный ме�
ханизм поддержки», – сказал он.

Премьер поручил министру финансов респу�
блики Наталье Коржовой проработать вопрос по
созданию специального подразделения в налого�
вой службе, которое будет осуществлять надзор за
электроэнергетическими объектами. «Если мы
идем на коррекцию в тарифообразовании, то
уплата налогов должна адекватно идти, чтобы бю�
джет соответственно пополнялся, и мы могли аде�
кватно поддерживать социально уязвимые слои
населения за счет увеличившегося бюджета», – от�
метил К.Масимов.

Жамбылская ГРЭС в основном работает в зим�
ний период при дотации со стороны правитель�
ства, покрывая возрастающий дефицит энергии в
южных регионах республики. АО «КазТрансГаз»
(«дочка» национальной нефтегазовой компании
«КазМунайГаз»), контролирующее основную сеть
транспортировки газа в Казахстане, с 2003г. владе�
ет 50% акций АО «Жамбылская ГРЭС». Офи�
циальный курс на 7 сент. – 122,94 тенге/ 1долл.
Интерфакс, 7.9.2007г.

– Казахстанский госхолдинг по управлению
госактивами «Самрук» будет добиваться растор�
жения договора о передаче в доверительное упра�
вление компании Access Industries (Eurasia), LLC.
50% госакций в АО «Станция Экибастузская
ГРЭС�2» (Павлодарская область), заявил глава
госхолдинга Канат Бозумбаев на заседании прави�
тельства республики в пятницу.

«Холдинг однозначно постарается если не ра�
сторгнуть вышеуказанный договор, то, по крайней
мере, внести в него необходимые изменения, ко�
торые позволили бы соблюсти государственные
интересы в деятельности предприятия», – сказал
он.

Обращаясь к премьер�министру Кариму Маси�
мову, К.Бозумбаев сказал: «В этом, скорее всего,
нам потребуется поддержка правительства».

«14 авг. этого года специализированным меж�
районным экономическим судом Павлодарской

области было вынесено решение о признании дан�
ного договора недействительным», – сообщил
К.Бозумбаев.

Компания Access Industries, отметил он, ведет
работу по обжалованию данного решения в выше�
стоящих судебных инстанциях. «Данные объекты
очень привлекательны, и предстоят длительные
судебные, возможно, арбитражные разбиратель�
ства», – сказал глава холдинга «Самрук».

Как сообщалось, АО «Экибастузский энерго�
центр» (100% акций – в собственности госхолдин�
га «Самрук»), согласно подписанному в авг. 2006г.
договору, передало в доверительное управление
компании Access Industries 50% акций АО «Стан�
ция Экибастузская ГРЭС�2» сроком на 10 лет.

Однако Комитет по защите конкуренции
(КЗК) министерства индустрии и торговли Казах�
стана весной 2007г. обратился в суд с требованием
признать недействительным указанный договор,
поскольку сделка не была согласована в антимо�
нопольном органе, как этого требует законода�
тельство республики.

Access Industries подала встречный иск на анти�
монопольное ведомство. Ранее информирован�
ный источник в «Самруке» сообщал, что указан�
ная передача госдоли в ЭГРЭС�2 «не позволяет
участвовать «Самруку» в развитии этой станции,
имеющей стратегическое значение для экономики
Казахстана».

Остальные 50% акций АО «Станция Экибастуз�
ская ГРЭС�2» принадлежат ЗАО «Интер РАО
ЕЭС». Ранее руководство российской компании
сообщало, что на реализацию проектов, предусмо�
тренных программой улучшения технического со�
стояния Экибастузской ГРЭС�2, в прошлом году
планировалось инвестировать 51 млн.долл., в
2007�38 млн.долл., в 2008 – около 2,5 млн.долл., в
2009 – около 1,5 млн.долл., в 2010г. – около 5
тыс.долл.

Установленная мощность ЭГРЭС�2 составляет
1 тыс. мвт. (два блока по 500 мвт. каждый). Про�
ектное топливо – экибастузский каменный уголь.
Первый энергоблок станции был введен в эксплу�
атацию в 1989г., второй – в конце 1993г. Доля
Экибастузской ГРЭС�2 в общем объеме выраба�
тываемой электроэнергии в Казахстане составляет
около 8%. С марта 2003г. начались поставки элек�
троэнергии Экибастузской ГРЭС�2 в Россию. Ин�
терфакс, 7.9.2007г.

– Казахстан планирует до 2015г. на развитие
электроэнергетики привлечь около 21 млрд.долл.
инвестиций. Об этом сегодня в ходе II Евразий�
ского энергетического форума KazEnergy сооб�
щил президент АО «Казахстанская компания по
управлению электрическими сетями Kegoc Алма�
садам Саткалиев.

«Общий объем инвестиций, необходимых для
развития электроэнергетической отрасли, в на�
стоящее время нами оценивается в объеме поряд�
ка 21 млрд.долл. до 2015г.», – сказал А. Саткалиев.

Глава Kegoc подчеркнул, что «потребление
электроэнергии в Казахстане к 2015г., по прогноз�
ным данным, увеличится на 60% и составит 124,5
млрд. квтч.». Технологическое оборудование дей�
ствующих электростанций, по его словам, позво�
ляет увеличить производство только до 80 млрд.
квтч. «В данных условиях задачей отрасли являет�
ся обеспечение необходимых объемов, расшире�
ние, модернизация и строительство новых объек�
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тов электроэнергетики, которые должны обеспе�
чить не только покрытие потребностей потребите�
лей Казахстана, но и создание экспортного, тран�
зитного потенциала, создание резервов мощно�
сти», – отметил А. Саткалиев.

Он напомнил, что правительство разработало
план мероприятий развития электроэнергетиче�
ской отрасли до 2015г., в соответствии с которым
составлен перечень объектов, подлежащих рекон�
струкции, модернизации и строительству. Соглас�
но плану предполагается электросетевое строи�
тельство и ввод новых генерирующих мощностей в
объеме 8,1 тыс. мвт. В числе объектов националь�
ной электрической сети планируется строитель�
ство второй линии транзита «Север�Юг Казахста�
на», а также строительство линии «Северный Ка�
захстан�Актюбинская обл.» и др. «Всего речь идет
о строительстве семи объектов на 1,6 млрд.долл.»,
– уточнил руководитель Kegoc. Он напомнил, что
планируется также реабилитация региональных
электрических распределительных сетей, износ
которых составляет порядка 65%.

«Достижение этих целей невозможно без соот�
ветствующего уровня господдержки по созданию
благоприятной инвестиционной среды», – отме�
тил А. Саткалиев. «Инвестиции в электроэнерге�
тику имеют инертный характер, обусловленный
большим сроком строительства объектов и боль�
шим периодом окупаемости. В связи с этим мы
предполагаем, что при реализации инвестицион�
ных проектов будут предусмотрены существенные
инвестиционные льготы для инвесторов на зако�
нодательном уровне», – заключил глава Kegoc.
«Казахстан Сегодня», 6.9.2007г.

– Разработана Концепция по энергосбереже�
нию Восточно�Казахстанской области на 2007�
2015г., сообщили в пресс�службе акима ВКО.
Концепция разработана департаментом энергети�
ки и коммунального хозяйства области в соответ�
ствии с поручением акима области.

Как отметили в пресс�службе, концепция по
энергосбережению является комплексной, она
полностью увязана с Планом мероприятий на
2007�2009г. по реализации Концепции перехода
Казахстана к устойчивому развитию на 2007�
2024г. и законом РК «Об энергосбережении». Пер�
вый этап выполнения программы рассчитан на
2007�10гг.

Концепция призвана обеспечить повышение
энергетической эффективности экономики обла�
сти. «Осуществление данной концепции позволит
снизить нагрузку на объекты топливно�энергети�
ческого комплекса и облегчить решение социаль�
ных проблем. Обеспечение потребителей прибо�
рами и системами учета и регулирования расхода
энергоносителей одновременно с реализацией
энергосбережения в коммунально�бытовом секто�
ре позволит сократить потребность в энергоресур�
сах», – подчеркнули в пресс�службе.

Общие затраты на финансирование энергосбе�
регающих мероприятий крупными предприятия�
ми области оцениваются в размере 117 004 млн.
тенге. Ожидаемая экономия топлива в 2007�10гг. в
результате реализации мероприятий в электро�
энергетике составит: электроэнергии – 391 943
млн. кВт�час, тепловой энергии – 53 955,3 тыс.
Гкал, топлива – 26 877,7 тыс.т. Gazeta.kz, 3.9.2007г.

– В Восточно�Казахстанской области предпо�
лагается реализация ряда прорывных проектов,

связанных с развитием атомной промышленно�
сти. Об этом сегодня в ходе международной науч�
но�практической конференции «Ядерная энерге�
тика Казахстана» сообщил заместитель акима
ВКО Сергей Плотников.

«Речь идет об Ульбинском металлургическом
заводе, входящем в состав НАК «Казатомпром»,
который планирует реализовать проект организа�
ции производства по выпуску тепловыделяющих
сборок для ядерных реакторов третьего поколе�
ния, что позволит создать в Казахстане полный
цикл производства ядерного топлива», – сказал С.
Плотников, добавив, что «это очень крупный ин�
новационный проект стоимостью 620 млн.долл.,
начало реализации – 2008г.».

Помимо того, С. Плотников сообщил, что ряд
«производств, которые также входят в состав «Ка�
затомпрома», планирует наладить выпуск берил�
лийсодержащих материалов для реакторного при�
менения, что позволит в перспективе получать вы�
сокотехнологичные материалы для термоядерной
энергетики». «Эти же производства планируют ор�
ганизовать выпуск высокотехнологичной продук�
ции на основе танталовых материалов, которые
будут использоваться в электронной промышлен�
ности», – добавил замакима. По его словам, речь
идет о выпуске сверхминиатюрных электролити�
ческих конденсаторов нового поколения с ис�
пользованием нанотехнологий.

«В парке ядерных технологий в Курчатове рас�
сматривается также проект по созданию наукоем�
кого и высокотехнологичного производства ра�
диоизотопов, которые будут применяться для про�
изводства фармпрепаратов», – заключил С. Плот�
ников. Gazeta.kz, 3.9.2007г.

– Новым руководителем национальной компа�
нии Казахстана по управлению электросетями Ke�
goc назначен Алмасадам Саткалиев, сообщили в
пресс�службе компании. Ранее А.Саткалиев зани�
мал пост вице�министра энергетики и минераль�
ных ресурсов республики.

А.Саткалиев сменил в должности главы Kegoc
Каната Бозумбаева, который был назначен пред�
седателем правления холдинга «Самрук». Между
тем, прежний глава правления госхолдинга Сауат
Мынбаев назначен министром энергетики и ми�
неральных ресурсов.

В имущественный комплекс Kegoc входят ли�
нии электропередачи напряжением от 110 до 1150
кв. и опорные подстанции, обеспечивающие ме�
жгосударственные перетоки, выдачу мощности от
электростанций общего пользования, связь между
региональными электросетевыми компаниями и
крупными потребителями, образующие нацио�
нальную электрическую сеть, а также центральное
диспетчерское управление.

Общая протяженность электрических сетей об�
щего пользования в республике составляет: с на�
пряжением 1150 кв. – 1,4 тыс.км., 500 кв. – 5,5
тыс.км., 220 кв. – более 20,2 тыс.км., 110 кв. – 44,5
тыс.км., 35 кв. – 62 тыс.км., 6�10 кв. – около 204
тыс.км. Интерфакс, 3.9.2007г.

– Казахстан имеет большой потенциал для ра�
звития мирного атома, считает министр энергети�
ки и минеральных ресурсов страны Сауат Мынба�
ев. «Казатомпром» недавно приобрел 10% акций
компании Westinghouse – это знаковое событие,
говорящее о том, что Казахстан имеет большой
потенциал в сфере развития мирного атома, а ком�
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пания становится одним из важнейших игроков в
мировом экономическом пространстве», – заявил
С.Мынбаев, выступая на международном симпо�
зиуме «Казахстанский путь к безъядерному миру»
в среду в Астане.

«Тем более, – продолжил он, – наша страна
обладает около 21% мировых запасов природного
урана».Он также отметил, что в республике имеет�
ся уникальная экспериментальная база, квалифи�
цированные научные и технические кадры для ис�
следований в области прикладной и фундамен�
тальной ядерной физики.

«Одним из ведущих предприятий Казахстана в
этой области является Национальный ядерный
центр. Здесь продолжают успешно эксплуатиро�
ваться три исследовательских ядерных реактора,
на которых в рамках республиканских и междуна�
родных программ выполняются уникальные экс�
перименты в области безопасности ядерной энер�
гетики, ведутся разработки ядерных и радиацион�
ных технологий», – сказал он.

С.Мынбаев также сообщил, что на базе инсти�
тута ядерной физики в Алматы начата реализация
социально�значимого проекта – Центр ядерной
медицины и биофизики. «Создаваемый центр дол�
жен стать базовым научно� производственным
комплексом, решать задачи промышленного про�
изводства медицинских радиоизотопов, разработ�
ки и испытаний перспективных радиофармпрепа�
ратов, современных методик диагностики и лече�
ния», – отметил он.

Кроме того, напомнил министр, в Курчатове
создается парк ядерных технологий, основными
целями которого являются поддержание и разви�
тие так называемой «ядерной компетентности»
страны, развитие новых наукоемких ядерных тех�
нологий, создание и эксплуатация современных
ядерно�энергетических установок. Интерфакс,
29.8.2007г.

– Национальная компания Казахстана по
управлению электрическими сетями Kegoc плани�
рует в 2008г. начать строительство подстанции
(ПС) 500/220 кв. «Алма» для обеспечения надеж�
ности электроснабжения Алма�Аты и Алма�атин�
ской области Казахстана, сообщили агентству
«Интерфакс�Казахстан» в пресс�службе компа�
нии.

Завершить реализацию проекта ориентировоч�
ной стоимостью 27 млрд. тенге (214 млн.долл.) Ke�
goc рассчитывает в 2014г. Средства будут предо�
ставлены из республиканского бюджета.

Институт «КазНИПИИТЭС «Энергия» разра�
батывает ТЭО строительства подстанции. Строи�
тельство ПС «Алма» осуществляется в рамках пла�
на мероприятий по развитию электроэнергетиче�
ской отрасли республики на 2007�15гг.

Kegoc, 100% акций которой принадлежат госу�
дарству, находится в управлении госхолдинга «Са�
мрук». В имущественный комплекс Kegoc входят
линии электропередачи напряжением от 110 до
1150 кв. и опорные подстанции, обеспечивающие
межгосударственные перетоки, выдачу мощности
от электростанций общего пользования, связь
между региональными электросетевыми компа�
ниями и крупными потребителями, образующие
национальную электрическую сеть, а также цен�
тральное диспетчерское управление.

Общая протяженность электрических сетей об�
щего пользования в республике составляет: с на�

пряжением 1150 кв. – 1,4 тыс.км., 500 кв. – более
5,5 тыс.км., 220 кв. – более 20,2 тыс.км., 110 кв. –
около 44,5 тыс.км., 35 кв. – более 62 тыс.км., 6�10
кв. – около 204 тыс.км. Интерфакс, 28.8.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» в янв.�июне 2007г. получила чи�
стую прибыль в 16 млрд. 289,772 млн. тенге, что в
три раза превышает показатель I пол. 2006г.

По данным неаудированной консолидирован�
ной отчетности компании, доход от реализации
готовой продукции за отчетный период составил
57,256 млрд. тенге (29,208 млрд. тенге в I пол.
2006г.), себестоимость – 28,527 млрд. тенге (19
млрд. 29 млн. тенге).

Активы компании на начало июля достигли 226
млрд. 685 млн. тенге против 204 млрд. 618 млн.
тенге в начале года, собственный капитал вырос с
122 млрд. 645 млн. тенге до 173 млрд. 219,8 млн.
тенге, уставный капитал – с 7 млрд. 981 млн. тенге
до 36 млрд. 692 млн. тенге. В «Казатомпроме» не
сообщили причины значительного роста финан�
совых показателей.

«Казатомпром» – национальный оператор Ка�
захстана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. Государству в лице мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов при�
надлежат 100% акций компании. Интерфакс,
23.8.2007г.

– Общие генерирующие мощности в электро�
энергетике Казахстана после строительства вось�
ми новых и реконструкции ряда существующих
станций увеличатся к 2016г. на 6,5 тыс. мвт., зая�
вил министр энергетики и минеральных ресурсов
Бактыкожа Измухамбетов на собрании, посвя�
щенном юбилею профессионального праздника
шахтеров страны, в среду в Астане.

Для загрузки новых мощностей «потребуется
порядка 25�30 млн. т. угля к существующему на се�
годняшний день объему добычи», отметил он.

«Кроме того, – добавил глава ведомства, – наме�
чается рост потребления угля, в т.ч. и казахстанского,
в связи с переводом ряда энергопредприятий России
с газа на уголь, строительством новых и расширени�
ем существующих тепловых электростанций».

В этой связи Б.Измухамбетов призвал соб�
ственников угольных разрезов интенсифициро�
вать угледобычу, в т.ч. посредством применения
новых технологий.

Как сообщалось ранее, в Казахстане в 2006г.
было добыто 96 млн. 320,6 тыс.т. угля, что на 11,2%
больше, чем в 2005г. Выработка электроэнергии
достигла 71 млрд. 667,7 млн.квтч. (рост на 5,5%).

Ранее Б.Измухамбетов сообщал, что суммарная
установленная мощность электростанций Казах�
стана составляет 18,5 тыс. мвт., располагаемая
мощность – 14,4 мвт. Интерфакс, 22.8.2007г.

– Японский производитель ядерных реакторов
Toshiba Corp. сообщил о том, что договорился с
Marubeni о покупке у нее доли в урановом совме�
стном предприятии (СП) в Казахстане.

Как говорится в сообщении Toshiba, она прио�
бретет 22,5% акций СП, в результате чего доля Ma�
rubeni сократится до 32,5%. Финансовые условия
сделки не раскрываются.

По условиям соглашения, Toshiba получит пра�
во на получение 600 т. урана в год.

Доля Tokio Electric Power Company в СП соста�
вляет 30%, Chubu Electric Power Company – 10%,
Tohoku Electric Power Company – 5%.
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Как сообщалось ранее, в апр. Marubeni, Tokio
Electric Power Company и Chubu Electric Power
Company приобрели у национальной атомной
компании Казахстана «Казатомпром» долевое
участие через Energy Asia в проектах компаний
ТОО «Кызылкум» и ТОО «Байкен�U» (осущест�
вляют разработку месторождения «Харасан»).

ТОО «Кызылкум» разрабатывает рудник «Ха�
расан�1», ТОО «Байкен�U» – рудник «Харасан�2».
Запасы двух участков месторождения Харасан
оцениваются в 160 тыс.т. урана.

К промышленной реализации проекта «Хара�
сан» планируется приступить в 2007г. Проектной
мощности в 5 тыс.т. урана в год (комбинированная
добыча) планируется достичь к 2014г., далее до
2050г. предполагается сохранить ежегодную добы�
чу на этом уровне.

Компания «Казатомпром» – национальный
оператор Казахстана по экспорту урана и других
материалов двойного назначения. 100% акций
компании принадлежат государству в лице мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов.

Marubeni занимает пятое место среди торговых
компаний Японии. Интерфакс, 20.8.2007г.

– Мировой лидер в области атомной энергети�
ки, японская компания Toshiba и одна из ведущих
уранодобывающих компаний мира, Националь�
ная атомная компания «Казатомпром» объявили о
подписании соглашения о передаче доли акций,
согласно которому Казатомпром стал миноритар�
ным владельцем Westinghouse Electric. Об этом со�
общили в пресс�службе Казатомпрома.

Toshiba передала Казатомпрому 10% доли уча�
стия в холдинговых компаниях, владеющих Wes�
tinghouse, за 540 млн.долл. Toshiba сохраняет за со�
бой контроль над Westinghouse, а именно 67% до�
ли участия в Westinghouse через компании холдин�
га в США и Великобритании. Крупнейшая амери�
канская инжиниринговая компания The Shaw
Group владеет 20% Westinghouse. Японский произ�
водитель оборудования IHI владеет 3%.

Toshiba и Казатомпром определили и согласова�
ли различные направления сотрудничества в каче�
стве стратегических партнеров. Отмечается, что
приветствуя Казатомпром как миноритарного ин�
вестора, Toshiba преследует цель увеличения своей
доли участия в глобальной ядерной энергетике. Ка�
затомпром же посредством данной сделки планиру�
ет выйти на новые рынки сбыта своей продукции.

В 1997г. Соединенные Штаты и Казахстан за�
ключили долгосрочное соглашение о мирном ис�
пользовании атомной энергии. В апр. этого года
Япония и Казахстан также решили укреплять
стратегическое партнерство. В Казатомпроме под�
черкивают, что Альянс Toshiba, Казатомпрома и
Westinghouse не только укрепит сотрудничество
трех стран в области атомной энергетики, но и
также приведет к увеличению всемирного произ�
водства атомной энергии в целях воспрепятство�
вания глобальному потеплению. Toshiba и Каза�
томпром планируют осуществить передачу этой
доли акций в течение порядка одного месяца, по
завершении необходимых процедур, установлен�
ных в соответствующих странах. Соглашение пре�
дусматривает, что любое технологическое сотруд�
ничество должно осуществляться в соответствии с
международными нормами и законами об эк�
спортном контроле США, Японии и других стран.
ИА Regnum, 14.8.2007г.

– В Казахстане будет построена не одна, а нес�
колько АЭС. Как сообщил вице�министр энерге�
тики и минеральных ресурсов республики Алма�
садам Саткалиев, идет подготовка ТЭО строи�
тельства первой станции в Актау, однако в прави�
тельстве уже думают о возведении еще рада стан�
ций.

«Пока мы говорим об одной станции. Т.е. пра�
вительством уже выделены средства на разработку
технико�экономического обоснования строитель�
ства атомной станции в Актау, уже определены
предварительные технические решения, тип реак�
тора. Если своевременно профинансируются эти
работы, то планируется, что уже к 2015г. мы все за�
кончим. Речь идет о процедурах, связанных с бю�
джетным процессом. Мы надеемся, что соответ�
ствующая финансовая поддержка будет прави�
тельством осуществляться. Именно по данному
направлению. А если говорить о перспективе, т.е.
после 2015г., в Казахстане будет не одна атомная
станция. Пока мы говорим о возможности техни�
ко�экономических исследований еще одной атом�
ной станции в Западном Казахстане, одной стан�
ции в Северном Казахстане и не менее 2 атомных
станций в Южном Казахстане», – отметил Сатка�
лиев. ИА Regnum, 1.8.2007г.

– Госхолдинг «Самрук» проводит переговоры с
Государственным банком развития КНР о струк�
туре обеспечения предлагаемого ГБРК кредита
для финансирования строительства основных со�
оружений Мойнакской ГЭС. Об этом сегодня в
ходе селекторного совещания в правительстве со�
общил вице�министр энергетики и минеральных
ресурсов Алмасадам Саткалиев.

«В целях обеспечения финансирования строи�
тельства основных сооружений Мойнакской ГЭС
АО «Холдинг «Самрук» проведена работа по заме�
не госгарантии по займу Государственного банка
развития Китая на 100 млн.долл. путем предоста�
вления корпоративной гарантии холдинга», – го�
ворится в докладе.

«С целью реализации данного варианта хол�
дингом направлено письмо с предложением о пре�
доставлении контргарантии на 39,2 млн.долл.,
пропорционально доле в уставном капитале АО
«Мойнакская ГЭС», – утверждается в документе.
Однако, по данным МЭМР РК, «АО «Берлик» от�
казало в предоставлении контргарантии, не согла�
шается данное АО и с вариантом передачи своих
акций холдингу под управление».

Второй этап строительства Мойнакской ГЭС
будет продолжен с отставанием на полгода. В ходе
международной конференции Power Kazakhstan
2006 он напомнил, что «в рамках ШОС в июне это�
го года было подписано кредитное соглашение с
Банком развития Китая на 200 млн.долл. на вто�
рой этап строительства Мойнакской ГЭС». «Пред�
полагалось, что на 100 млн.долл. будет государ�
ственная гарантия республики, с минфином ак�
тивно работа ведется, не без проблем там. Сроки
немного затягиваются, и мы реально выражаем
озабоченность в связи с этим», – подчеркнул он.
«Надеемся, что в этом году этот вопрос решится, и
даже с отставанием на полгода второй этап строи�
тельства Мойнакской ГЭС будет продолжен», –
подчеркнул глава Kegoc.

«Надеемся, что в отведенные сроки Мойнак�
ская ГЭС будет построена, что позволит нам к
2009г. получить дополнительно электрическую
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мощность около 300 мвт., что является важным
для потребителей Алматинской области», – сказал
он.

По данным К. Бозумбаева, ведется первый этап
строительства Мойнакской ГЭС на средства Бан�
ка развития Казахстана в объеме 50 млн.долл. «Ве�
дет строительство АО «Мойнакская ГЭС», которое
является «дочкой» двух компаний: 50% акций при�
надлежит АО «КазКуат» – это государственная
компания, которая в ближайшее время будет пере�
дана в «Самрук», 49% ГЭС принадлежит частным
инвесторам АО «Берлик»». KZ�today, 30.7.2007г.

– Определены объемы финансирования и пе�
речень электросетевого строительства для элек�
троснабжения Щучинско�Боровской и Капша�
гайской курортных зон. Об этом в ходе селектор�
ного совещания в правительстве сообщил вице�
министр энергетики и минеральных ресурсов Ал�
масадам Саткалиев, текстом доклада которого
располагает агентство.

Как отмечается в докладе, для электроснабже�
ния Щучинско�Боровской курортной зоны
необходимы строительство и реконструкция семи
подстанций и линий электропередачи общей про�
тяженностью 668,5 км. Стоимость строительства
составляет 3,1 млрд. тенге.

«Определены объемы финансирования и
необходимый перечень электросетевого строи�
тельства для электроснабжения туристического
комплекса на берегу Капшагайского водохрани�
лища и Международного центра приграничного
сотрудничества «Хоргос», – сообщается в доку�
менте. По информации МЭМР РК, по туристиче�
скому комплексу нагрузки прогнозируются на
2010 год в размере 55 мвт., на 2020�170 мвт.

«Для покрытия нагрузок необходимо осуще�
ствить строительство высоковольтных линий и
подстанции на 220 кВ, трех подстанций на 110 кВ
и подстанции на 10 кВ, стоимость строительства
составляет 18,7 млрд. тенге», – сказано в докладе
А. Саткалиева. KZ�today, 30.7.2007г.

– Японская Toshiba Corp., как ожидается, под�
пишет в июле соглашение о продаже казахстан�
скому «Казатомпрому» 10% акций принадлежа�
щей ей американской компании Westinghouse,
специализирующейся на сооружении АЭС, сооб�
щила газета Nikkei. По ее данным, стоимость сдел�
ки, возможность которой уже принципиально со�
гласована с американскими властями, составит
486 млн.долл.

О предстоящей сделке сообщили и другие
японские СМИ. По их мнению, она может быть
связана с желанием Toshiba, крупнейшего в Япо�
нии производителя реакторов, получить заказы на
строительство АЭС в Казахстане и обеспечить
долгосрочные контракты на поставку урана в Япо�
нию. Казахстан же сможет получить доступ к
японским технологиям по обогащению урана и
обеспечить себе каналы сбыта продукции.

Официальный представитель Toshiba подтвер�
дил агентству Bloomberg, что переговоры с «Каза�
томпромом» о продаже пакета ведутся, однако
сказал, что детали сделки пока не согласованы.
Акции Toshiba выросли в понедельник на ново�
стях о возможной сделке на 2,6%. Toshiba купила
77% англо�американской Westinghouse, которая
строила большинство АЭС в США, в пред.г.

Казахстан недавно приступил к разработке тех�
нико�экономического обоснования строительства

первой в республике атомной электростанции, ко�
торая может быть построена в Актау и иметь мощ�
ность 600 мвт. Разработку ТЭО планируется завер�
шить в 2009г. Ранее сообщалось, что специалисты
изучают возможность использования в проекте
строительства АЭС в Актау перспективных реак�
торов средней мощности ВБЭР�300 российского и
европейского производства. В то же время в апре�
ле было заявлено о возможности участия в проек�
те японских компаний.

В апреле Казахстан и Япония подписали серию
соглашений в сфере атомной энергетики (в т.ч. с
участием Toshiba), которые предусматривают рез�
кое увеличение японскими компаниями закупок
казахстанского урана, их участие в проектах по
разработке месторождений урана в стране и в пе�
реработке этого сырья.

В перспективе доля импорта в Японию урано�
вой продукции из Казахстана, который обладает
вторыми крупнейшими в мире запасами урана,
может увеличиться с 1% до 30�40%. Казахстан за
счет запуска новых производств предполагает эк�
спортировать не сырье, а урановые таблетки.

Сейчас 60% потребностей Японии в ядерном
топливе обеспечивают Австралия и Канада. Рос�
сийский «Техснабэкспорт» обеспечивает пример�
но 12% японского импорта низкообогащенного
урана и также намерен увеличивать свою долю на
этом рынке.

«Казатомпром» – национальный оператор Ка�
захстана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. 100% акций компании при�
надлежит государству в лице министерства энер�
гетики и минеральных ресурсов. «Казатомпром»
намерен увеличить ежегодный уровень добычи
урана до 18 тыс.т. к 2010г., став крупнейшим про�
изводителем урана в мире, против 13 тыс.т. в со�
ветские времена и 3 тыс.т. в 2006г. В минувшем го�
ду в Казахстане было добыто 5,3 тыс. урана против
4,3 тыс. в 2005г. В республике сосредоточено 21%
мировых запасов урана. Интерфакс, 9.7.2007г.

– Казахская государственная компания Каза�
томпром ведет переговоры о покупке пакета акций
компании сектора атомной энергетики Wes�
tinghouse у японской Toshiba Corp., сообщил
пресс�секретарь Toshiba в субботу.

Пресс�секретарь Toshiba отказался ответить на
вопрос о размере пакета, однако газета Nikkei со�
общил, что Казатомпром купит 10% акций при�
мерно за 60 млрд. иен (488 млн.долл.).

Сделка, которая будет подписана в этом меся�
це, направлена на обеспечение стабильных поста�
вок урана из Казахстана, сообщила газета.

Япония ищет новые источники ядерного то�
плива на фоне роста цен и дефицита, надеясь ук�
репить свои связи с Казахстаном, обладающим
вторыми по величине в мире резервами урана.

Второй по величине в Японии производитель
промышленной электроники купил 77% амери�
канской Westinghouse в конце прошлого года. Рей�
тер, 7.7.2007г.

– Сотрудниками Комитета национальной бе�
зопасности (КНБ) Казахстана пресечены неза�
конные операции с радиоактивными веществами,
сообщается в распространенном в четверг пресс�
релизе КНБ. «За последние несколько дней в Юж�
но�Казахстанской и Кызылординской областях из
незаконного оборота изъято большое количество
радиоактивных материалов, представляющих
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угрозу здоровью и жизни граждан, экологии ре�
гиона», – говорится в нем.

Согласно пресс�релизу, 5 июня задержан жи�
тель Шымкента (адмцентр Южно�Казахстанской
обл.) при попытке сбыта металлического контей�
нера с радиоактивным изотопом цезий�137, ра�
диационный фон которого превышал предельно
допустимые нормы в 100 раз.

Затем 7 июня в ЮКО были задержаны еще два
жителя Шымкента при попытке сбыта металличе�
ского контейнера с радиоактивным изотопом це�
зия�137, радиационный фон которого превышал
предельно допустимые нормы в 56 раз. По месту
жительства одного из задержанных был изъят кон�
тейнер с источником ионизирующего излучения.
«В ходе расследования были установлены связи
задержанных лиц в Кызылординской обл., являю�
щихся так называемыми «держателями товара», –
отмечается в пресс�релизе.

По информации КНБ, 17 июня в Кызылордин�
ской обл. (на юге) задержан гражданин Казахстана
при получении 1 млн. тенге (120,98/1 долл.) за ре�
ализацию контейнера с радиоактивным изотопом
цезия�137. «По горячим следам были установлены
места сокрытия еще двух контейнеров с радиоак�
тивными материалами, мощность гамма�излуче�
ния которых превышала предельные показания в
66 раз», – говорится в пресс�релизе.

Между тем 21 июня в Кызылординской обл. за�
держан с поличным еще один гражданин Казах�
стана при попытке реализации 18 контейнеров с
радиоактивными материалами, радиационный
фон которых также многократно превышал пре�
дельно допустимые значения. В отношении всех
задержанных лиц возбуждены уголовные дела по
части 2 статьи 247 Уголовного кодекса «Незакон�
ное обращение с радиоактивными веществами»,
«изъятые радиоактивные материалы больше не
представляют угрозы», сообщается в пресс�рели�
зе. Интерфакс, 28.6.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов распорядился до конца года решить проблему
аффилированности на рынке электроэнергетики
– между генерирующими, передающими и элек�
троснабжающими организациями. «Нужно в зако�
не об электроэнергетике посмотреть устранение
посредников», – сказал премьер на селекторном
совещании в правительстве в понедельник.

Он отметил, что изменения в закон необходимо
внести «в крайнем случае» осенью этого года,
«чтобы до 1 янв. мы законодательно эти вопросы
могли отрегулировать». Кроме того, глава прави�
тельства посетовал, что «до сегодняшнего дня от�
сутствовал постлицензионный контроль» в сфере
электроэнергетики.

В этой связи премьер поручил госагентству по
регулированию естественных монополий совме�
стно с администрациями областей провести реви�
зию всех выданных лицензий на производство, пе�
редачу, распределение электрической, тепловой
энергии, эксплуатацию электрических сетей и
подстанций, а также на осуществление услуги «по�
купка электрической энергии в целях перепрода�
жи» на предмет соблюдения лицензиатами квали�
фикационных требований. Интерфакс, 25.6.2007г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана приступает к разработке тех�
нико�экономического обоснования (ТЭО) строи�
тельства первой в республике атомной электро�

станции (АЭС). «На днях выделены первые сред�
ства – 152 млн. тенге – для составления ТЭО», –
сообщил министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Бахтыкожа Измухамбетов на селекторном
совещании в правительстве в понедельник. По его
словам, атомная станция может быть построена в
Актау мощностью 600 мвт.

Разработку ТЭО, отметил Б.Измухамбетов,
планируется завершить в 2009г. На это потребует�
ся до 12 млрд. тенге, сказал министр.

Аким (глава администрации) Кызылординской
обл. Мухтар Кул�Мухаммед, выступая на совеща�
нии, обратился с просьбой к правительству рас�
смотреть вопрос о строительстве атомной элек�
тростанции в данной области. «Сегодня в Кызы�
лординской области осваивается пять крупных
месторождений урана, которые, по оценкам пре�
зидента «Казатомпрома», не имеют аналогов в ми�
ре по разведанным запасам», – сказал М.Кул�Му�
хаммед.

Он отметил, что глава национальной компании
«Казатомпром» Мухтар Джакишев «не исключает
возможность строительства новой атомной элек�
тростанции на территории Кызылординской
области мощностью 600 мвт.». «Думаю, что данное
предложение заслуживает внимания, тем более,
что на 600 мвт. аналогичные атомные станции уже
действуют на Западе (в развитых западных стра�
нах) и показали свою жизнеспособность и абсо�
лютную экологическую безопасность», – подчер�
кнул М.Кул�Мухаммед.

Как отметил аким, решение этого вопроса по�
зволило бы решить проблему обеспечения элек�
троэнергией как самой Кызылординской обл., так
и граничащей с ней энергодефицитной Южно�
Казахстанской обл. (ЮКО).

Это предложение поддержал аким ЮКО Умир�
зак Шукеев. «Мы не возражаем, если в Кызылорде
будет атомная электростанция построена», – под�
черкнул он на совещании.

Глава минэнерго Б.Измухамбетов при этом от�
метил, что вопрос о целесообразности строитель�
ства атомной станции и ее расположения будет
рассмотрен после разработки ТЭО, т.е. после
2009г. «В принципе, строительство атомной элек�
тростанции не только на юге, но даже и на севере
не исключается», – отметил он в этой связи.

Б.Измухамбетов напомнил, что когда несколь�
ко лет назад обсуждалась возможность строитель�
ства АЭС в Балхаше, было очень много противни�
ков этой идеи, и от проекта пришлось отказаться.
Поэтому «до конца 2009г., пока мы будем соста�
влять ТЭО, есть время», чтобы постараться изме�
нить отношение населения к этому проекту, счи�
тает министр.

АЭС в Казахстане может быть построена в за�
падной Мангистауской обл., где с 1973г. действо�
вал атомный реактор на быстрых нейтронах БН�
350 на местном энергокомбинате – МАЭК. Этот
реактор выведен из эксплуатации, его топливо
утилизируется.

Ранее министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Б.Измухамбетов сообщал, что специалисты
изучают возможность использования в проекте
строительства АЭС в Актау перспективных реак�
торов средней мощности ВБЭР�300 российского и
европейского производства.

Разработкой и продвижением на рынках Рос�
сии, Казахстана и третьих стран атомного реакто�
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ра с энергоблоками нового типа ВБЭР�300 зани�
мается учрежденная в середине октября пред.г.
российско�казахстанское совместное предприя�
тие «Атомные станции». Основные конструк�
ционные решения ВБЭР�300 основаны на апро�
бированных и зарекомендовавших себя реакторах
военно�морского флота Советского Союза, имею�
щих уже 6000 реакторо/лет безаварийной работы.
Данный реактор по своим техническим характе�
ристикам будет относиться к реакторам средней
мощности последнего поколения. Текущий курс –
122,6 тенге/1 долл. Интерфакс, 25.6.2007г.

– Американская энергетическая корпорация
AES оштрафована в Казахстане на 2,7 млрд. тенге
(22 млн.долл.) за нарушение антимонопольного
законодательства, сообщил министр индустрии и
торговли республики Галым Оразбаков в поне�
дельник в ходе селекторного совещания в казах�
станском правительстве. «В результате расследо�
вания участникам сговора было предъявлено тре�
бование о перечислении монопольного дохода в
бюджет в 2,7 млрд. тенге. 15 июня тек.г. это требо�
вание было поддержано экономическим судом
Восточно�Казахстанской обл.», – сказал он.

Г.Оразбаков на правительственном заседании в
мае сообщал, что комитетом по защите конкурен�
ции мининдустрии была выявлена «вертикальная
и горизонтальная аффилированность субъектов
рынка электрической энергии в Восточно�Казах�
станской области» (ВКО). «Согласованные дей�
ствия аффилированных (с AES) лиц оказали пря�
мое воздействие на рост цены на электроэнергию
практически на всей территории республики, кро�
ме западного региона», – отмечал министр. Реали�
зуя единую стратегию компании AES, 5 электро�
станций, в т.ч. 3 национального значения, снизи�
ли объемы поставки электроэнергии по прямым
договорам с потребителями, и основной объем
электроэнергии реализуют через аффилированное
с ними лицо – ТОО, которое выступает трейдером
по продаже электроэнергии в структуре AES, по�
яснял он.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. AES с
1997г. принадлежат Усть�Каменогорская ТЭЦ и
Согринская ТЭЦ. Тогда же этой компании прави�
тельством Казахстана были переданы в концессию
на 20 лет две гидроэлектростанции в Восточно�
Казахстанской обл. – Усть� Каменогорская и
Шульбинская. AES также управляет двумя распре�
делительными компаниями в этом регионе.
Угольный разрез «Майкубен» был приобретен
AES в 2001г. с целью обеспечения регулярных и
экономически эффективных поставок угля на
электростанции, принадлежащие компании. При
этом было создано дочернее ТОО «Майкубен�
Вест». Официальный курс на 25 июня – 122,60
тенге/1 долл. Интерфакс, 25.6.2007г.

– США приветствуют инициативу России и
Казахстана по созданию международного центра
по обогащению урана в Ангарске. Об этом сегодня
на пресс�конференции по итогам встречи участ�
ников Глобальной инициативы по борьбе с актами
ядерного терроризма заявил заместитель государ�
ственного секретаря США по вопросам междуна�
родной безопасности и нераспространения Джон
Руд.

«США поддерживают инициативу, которую
выдвинуло правительство России с поддержкой
правительства Казахстана, по созданию открытого

для многих стран мира центра обогащения урана в
Ангарске», – сказал Д. Руд.

Он отметил, что «обогащенный уран может яв�
ляться не только топливом для реакторов на АЭС,
но он обогащается до того уровня, когда он может
быть использован в атомном оружии». «Поиск ба�
ланса между решением проблемы надежного обес�
печения АЭС топливом и недопущением распро�
странения атомного оружия является весьма
сложной задачей, и нам кажется, что предлага�
емый объект в Ангарске – это очень практичный
путь, предложенный Россией и Казахстаном, для
нахождения такого баланса», – подчеркнул Д. Руд.
KZ�today, 11.6.2007г.

– Первая в Казахстане атомная электростанция
(АЭС) может быть построена в западном регионе
страны, сказал президент республики Нурсултан
Назарбаев в ходе интернет�конференции в че�
тверг. «У нас есть опыт по строительству ядерных
электростанций. Думаем, что в первую очередь
построим ее на западе Казахстана. Потому что це�
на на газ (добываемый в западном регионе страны)
высокая, газ тоже правильней продавать за грани�
цу. В мире по производству урана мы на 2�3 месте.
Он будет дороже, чем газ и нефть. Только в Амери�
ке запланировано построить 200 блоков», – сказал
он.

Ранее сообщалось, что впервые планы строи�
тельства АЭС (близ озера Балхаш) правительство
Казахстана обнародовало в 1998г. Тогда же было
заявлено, что первый блок Балхашской АЭС на�
мечено ввести в строй в 2005г., а в целом АЭС – не
ранее 2015г. На тот момент общая стоимость про�
екта оценивалась казахстанскими специалистами
в пределах 2 млрд.долл. Впоследствии правитель�
ство республики с учетом мнения общественно�
сти, в большинстве негативно воспринимающей
эти планы, отложило реализацию проекта строи�
тельства АЭС.

В конце янв. 2006г. бывший тогда премьер�ми�
нистром республики Даниал Ахметов заявил, что
затягивание решения вопроса о строительстве
АЭС может стать одной из проблем в будущем в
контексте индустриально� инновационного ра�
звития страны. В окт. 2006г. он распорядился вы�
делить средства из резерва правительства на разра�
ботку технико� экономического обоснования
строительства АЭС. В последнее время официаль�
ные лица республики неоднократно заявляли, что
АЭС в Казахстане может быть построена в Актау,
где на Мангышлакском (Мангистауском) атомном
энергокомбинате (МАЭК) с 1973г. действовал
атомный реактор на быстрых нейтронах БН�350. К
настоящему времени этот реактор выведен из эк�
сплуатации, его топливо утилизируется. Интер�
факс, 7.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
выступает за развитие в стране альтернативных
источников энергии. «Во всем мире думают об
альтернативных источниках энергии. Если растет
цена на нефть и газ, растет цена и на товары. Мы
вынуждены покупать их по высокой цене», – ска�
зал Н.Назарбаев в ходе интернет� конференции в
четверг.

По его словам, «для использования силы ветра,
энергии солнца на Джунгарских воротах (горная
местность в Алма�Атинской обл. на границе с Ки�
таем) строится электростанция мощностью 5
мвт.», а в Караганде (административный центр
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Карагандинской обл.) – керамико�металлургиче�
ский завод для изготовления солнечных батарей.
«Как показывает мировая практика, себестои�
мость изготовления солнечных батарей, получе�
ние энергии от силы ветра, зависят от силы ветра
местности, налоговых законов, зависит от прово�
димых государством поддерживающих мероприя�
тий и других величин», – отметил президент.

В Германии стоимость энергии, полученной от
ветровых станций, составляет 9 центов за 1 кВт.ч,
в Америке – 6 центов, Великобритании – 13�14
центов, в Казахстане – 2 тенге, уточнил президент.
Официальный курс на 7 июня – 121 тенге/1 долл.
Интерфакс, 7.6.2007г.

– Национальный ядерный центр РК разраба�
тывает программу строительства атомных элек�
тростанций в малых городах Казахстана. Об этом
сегодня на открытии VI международной конфе�
ренции «Ядерная и радиационная физика» генди�
ректор НЯЦ РК Кайрат Кадыржанов.

«Нами предложена программа обеспечения ма�
лых городов Казахстана атомной энергетикой.
Речь идет об атомных станциях порядком 50�100
мегаватт, которые в условиях гигантской страны и
малой плотности населения могли бы поддержать
малые города, которые сегодня, как правило, на�
ходятся в сложном экономическом положении», –
сообщил К. Кадыржанов.

Он пояснил, что «малыми городами считают
города с числом жителей менее 50 тыс.чел.». «Их
сейчас 60, и где�то в 20 из них просматривается хо�
рошая экономика в случае, если мы будем ставить
атомные станции соответствующей мощности», –
отметил гендиректор НЯЦ РК. По его мнению,
малые города получат постоянные источники
энергии. При этом кроме бытового теплоснабже�
ния, атомные электростанции позволят вырабаты�
вать тепловую энергию, которая будет на порядок
дешевле при использовании ее на производстве,
расположенном в непосредственной близости от
станции. KZ�today, 4.6.2007г.

– Казахстанская госкомпания «КазТрансГаз»,
дочерняя структура национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз», по итогам
тендера определена стратегическим партнером
по реализации энергетических проектов в Бос�
нии и Герцеговине, сообщила пресс�служба ком�
пании.

В пресс�релизе говорится, что «КазТрансГаз»
планирует разрабатывать природные ресурсы Бос�
нии и Герцеговины. В планах компании «приобре�
тение и модернизация энергетического комплекса
этой страны, инвестиции в реконструкцию и стро�
ительство новых восьми электростанций на 2
млрд. евро на условиях «под ключ». «В соответ�
ствии с условиями тендера по реализации энерге�
тических объектов, инвестор путем вливания фи�
нансовых средств в основные фонды, должен
обеспечить рост производства электроэнергии», –
сообщается в пресс�релизе.

В сообщении подчеркивается, что «КазТранс�
Газ» «имеет инвестиционное намерение участво�
вать в энергетическом бизнесе Боснии и Герцего�
вины путем создания международного консорциу�
ма с государственными компаниями Public Utility
Company Elektroprivreda BIH и Public Utility Com�
pany Elektroprivreda HZ HB, работающими на
рынке Боснии и Герцеговины в различных проек�
тах энергетического сектора этой страны».

О результатах этого тендера стало известно в
пятницу в Астане на встрече министра энергетики
и минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожи
Измухамбетова и министра энергетики и горнодо�
бывающей промышленности Боснии и Герцего�
вины Вахида Хечо, сообщил корреспондент агент�
ства «Интерфакс�Казахстан». В.Хечо на брифинге
после встречи со своим казахстанским коллегой
отметил, что первоочередными проектами, кото�
рые «КазТрансГаз» будет реализовывать в его
стране, станут реконструкция и строительство
трех электростанций. «Эти проекты связаны с тре�
мя электростанциями, и общий объем планируе�
мых инвестиций составит 1 млрд. евро. Мы гово�
рим в данном случае об электростанциях, которые
работают и на угле, и на газе», – сказал он.

В свою очередь, Гендиректор АО «Интергаз
Центральная Азия» («дочка» «КазТрансГаза») Да�
нияр Берлибаев пояснил на брифинге, что «Каз�
ТрансГаз» будет участвовать в развитии двух дей�
ствующих электростанций в Сараево и прорабаты�
вает вопрос о строительстве новой станции в од�
ном из районов Боснии и Герцеговины. «Речь идет
о трех объектах. Сейчас мы пока твердо утверди�
лись в двух. Это две электростанции (..) в Сараево.
Есть еще третий объект, который нам предстоит
еще изучить и посмотреть наше участие, – это
строительство новой электростанции в районе Гу�
гойна», – сказал он. «Задача «КазТрансГаза», –
сказал Д.Берлибаев, – это действующая работа на
этих (двух) станциях плюс наращивание мощно�
стей для обеспечения экспорта электроэнергии в
район Юго�Восточной Европы».

Он отметил, что министерство энергетики и
горнодобывающей промышленности Боснии и
Герцеговины подготовит технико�экономическое
обоснование этих проектов. «После этого будут
конкретные цифры, мы озвучим», – сказал глава
компании, добавив, что объем возможных инве�
стиций в эти три объекта оценивается пока ориен�
тировочно – от 1 млрд. до 2 млрд. евро.

Говоря о консорциуме, который планируется
создать с госкомпаниями Боснии и Герцеговины
Public Utility Company Elektroprivreda BIH и Public
Utility Company Elektroprivreda HZ HB, Д.Берли�
баев сообщил, что к его работе также будет при�
влечена швейцарская компания BMG. Консор�
циум «будет заниматься источниками финансиро�
вания, возможными продажами электроэнергии»,
сказал глава «Интергаз Центральная Азия».

Он также обратил внимание на перспектив�
ность рынка сбыта электроэнергии, на который
ориентируются указанные станции. «В регионе
Юго�Восточной Европы большой дефицит элек�
троэнергии, то есть это гарантированные потреби�
тели в будущем», – заметил Д.Берлибаев. Он сооб�
щил, что для обеспечения гарантий будущих инве�
стиций «КазТрансГаза» прорабатывается вопрос о
заключении между Казахстаном и Боснией и Гер�
цеговиной соглашений о поощрении и взаимной
защите инвестиций и избежании двойного нало�
гообложения. Интерфакс, 25.5.2007г.

– Комитет по защите конкуренции министер�
ства индустрии и торговли Казахстана выявил на�
рушение антимонопольного законодательства
республики со стороны американской корпора�
ции AES, сообщил глава мининдустрии Галым
Оразбаков на заседании правительства во втор�
ник. «Одним из серьезных дел, расследуемых ко�
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митетом, является выявление нарушения антимо�
нопольного законодательства на рынке электри�
ческой энергии. Антимонопольным органом вы�
явлена вертикальная и горизонтальная аффилиро�
ванность субъектов рынка электрической энергии
в Восточно�Казахстанской обл.», – сказал он.
«Согласованные действия аффилированных (с
AES) лиц оказали прямое воздействие на рост це�
ны на электроэнергию практически на всей терри�
тории республики, кроме западного региона», –
отметил министр.

«Реализуя единую стратегию компании AES,
пять электростанций, в т.ч. три – национального
значения, снизили объемы поставки электроэнер�
гии по прямым договорам с потребителями, и ос�
новной объем электроэнергии реализуют через
аффилированное с ними лицо – ТОО, которое вы�
ступает трейдером по продаже электроэнергии в
структуре AES», – пояснил Г.Оразбаков. Так, при
продаже электроэнергии, выработанной Шуль�
бинской ГЭС, через ряд посредников «трейдер�
ская надбавка составила 1,42 тенге за кВт.ч, или
почти 2/3 от оптовой цены».

«Указанная ситуация была бы невозможна в
случае существования прозрачного конкурентно�
го оптового рынка электрической энергии, в т.ч.
мер по ограничению количества лицензий, выда�
ваемых субъектам для осуществления посредниче�
ской деятельности на рынке электроснабжения»,
– считает глава мининдустрии. По его данным,
«таких лицензий выдано 500, из которых большая
часть представляет собой исключительно коммер�
ческие структуры, не снабжающие конечных по�
требителей, иначе говоря, трейдеры, перекупщи�
ки». «На наш взгляд, необходимо произвести ре�
визию выданных лицензий и ужесточить правила
их выдачи с целью оставления на рынке по боль�
шей части организаций, занимающихся сбытом
энергии конечным потребителям», – подчеркнул
министр.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. AES с
1997г. принадлежат Усть�Каменогорская ТЭЦ и
Согринская ТЭЦ. Тогда же этой компании прави�
тельством Казахстана были переданы в концессию
на 20 лет две гидроэлектростанции в Восточно�
Казахстанской обл. – Усть� Каменогорская и
Шульбинская. AES также управляет двумя распре�
делительными компаниями в этом регионе.
Угольный разрез «Майкубен» был приобретен
AES в 2001г. с целью обеспечения регулярных и
экономически эффективных поставок угля на
электростанции, принадлежащие компании. Было
создано дочернее ТОО «Майкубен�Вест». Интер�
факс, 22.5.2007г.

– Казахстан планирует выделить 152 млн. тенге
(1,25 млн.долл.) на разработку технико�экономи�
ческого обоснования для строительства атомной
электростанции, сообщил министр энергетики и
минеральных ресурсов республики Бактыкожа
Измухамбетов. «Мы планируем получить 152 млн.
тенге для разработки технико�экономического
обоснования для строительства атомной станции
во время пересмотра бюджета на 2007г.», – сказал
министр, выступая в нижней палате парламента в
рамках правительственного часа. «Предполагается
строительство атомной электростанции в г.Актау
(на западе республики) на месте атомной станции
БН�350 (реактор на быстрых нейтронах), мощ�
ность будущей станции составит 60 мегаватт. По

типу реактора мы пока не определились», – отме�
тил Измухамбетов.

В г.Актау работает первый в мире промышлен�
ный атомный реактор на быстрых нейтронах, нес�
колько лет назад реактор был выведен из эксплуа�
тации под контролем Магатэ в связи с тем, что вы�
работал свой ресурс. РИА «Новости», 14.5.2007г.

– Американская корпорация AES в 2007г. на�
мерена инвестировать в принадлежащие ей в Ка�
захстане активы 38�45 млн.долл., сообщил регио�
нальный директор компании в республике Майкл
Джонаган на пресс�конференции в Алма�Ате. Ос�
новной объем средств будет направлен на модер�
низацию энергоблоков «AES�Экибастуз» (бывшая
Экибастузская ГРЭС�1, Павлодарская обл.). Так,
в энергоблок N7 этой станции будет инвестирова�
но 25 млн.долл., энергоблок N5 – 5 млн.долл., N8
– 5�10 млн.долл.

В развитие угольного разреза Майкубен в этом
году инвестиции запланированы в 2�3 млн.долл., в
гидроэлектростанции в Восточно�Казахстанской
обл. – 1�2 млн.долл.

М.Джонаган напомнил, что инвестиции в
«AES�Экибастуз» до 2014г. запланированы в 1
млрд.долл. «С 2006 по 2014г. планируется вложить
250�350 млн.долл. Эти средства будут направлены
на энергоблоки NN3, 4, 5, 6 и 7. С 2009 по 2014гг.
намечено инвестировать 750 млн.долл. на энерго�
блоки NN1, 2, и 8», – сказал он. М.Джонаган со�
общил, что «AES Экибастуз» в 2007г. планирует
увеличить производство электроэнергии по срав�
нению с 2006г. на 10�20%. Между тем производи�
тельность станций AES в Восточно� Казахстан�
ской обл. в этом году останется на уровне пред.г.

Как сообщалось ранее, «AES�Экибастуз» в
2006г. произвела 9,105 млрд.квтч. электроэнергии
против 7,557 млрд.квтч. в 2005г. Предприятия AES
в Восточно�Казахстанской обл. в пред.г. вырабо�
тали 4,498 млрд.квтч. электроэнергии (в 2005г. –
4,411 млрд.квтч.), теплоэнергии – 2,208 млрд.квтч.
(3,274 млрд.квтч.). AES владеет «AES�Экибастуз» с
1996г. AES с 1997г. принадлежат Усть�Каменогор�
ская ТЭЦ и Согринская ТЭЦ. Тогда же этой ком�
пании правительством Казахстана были переданы
в концессию на 20 лет две гидроэлектростанции в
Восточно�Казахстанской обл. – Усть�Каменогор�
ская и Шульбинская. AES также управляет двумя
распределительными компаниями в этом регионе.

Угольный разрез «Майкубен» был приобретен
AES в 2001г. с целью обеспечения регулярных и
экономически эффективных поставок угля на
электростанции, принадлежащие компании. Было
создано дочернее ТОО «Майкубен�Вест». Интер�
факс, 14.5.2007г.

– С подписанием соглашения между прави�
тельствами России и Казахстана об учреждении
Международного центра по обогащению урана в
Ангарске (Иркутская обл.) процесс его создания
завершен, заявил глава Росатома Сергей Кириен�
ко. «Сформированы все правовые условия для на�
чала деятельности центра», – сказал Кириенко
журналистам. «С подписанием соглашения про�
цесс создания центра завершен, он создан», – от�
метил он. По словам Кириенко, теперь любая
страна в мире может присоединиться к работе
Международного центра в Ангарске путем подпи�
сания такого же межправительственного соглаше�
ния, а значит – гарантированно получить доступ к
услуге по обогащению урана, получить поставки

16 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÝëåêòðîýíåðãåòèêà



низкообогащенного урана, являющегося топли�
вом для любой АЭС в мире, и при этом еще полу�
чить доходы от обогащения природного урана.

«Это довольно рентабельный бизнес», – заме�
тил глава Росатома. «Страны, которые обладают
всей полнотой технологий атомной энергетики,
должны не только сами это использовать, но и
обеспечивать возможность доступа другим стра�
нам, которые сегодня только становятся на путь
развития атомной энергетики, а таких стран в ми�
ре все больше и больше», – заявил Кириенко. Он
отметил, что Россия находится на третьем месте в
мире по запасам урана после Австралии и Казах�
стана, напомнив, что у Казахстана 1 млн.т., у Рос�
сии – 800 тыс. «То, что центр учрежден Россией и
Казахстаном – двумя странами, которые в сово�
купности имеют самые большие запасы урана в
мире и самые большие мощности по обогащению
и переработке – делает работу такого центра очень
гарантированной, очень надежной и очень пред�
сказуемой», – отметил Кириенко. «Любые страны
в мире могут развивать у себя атомную энергетику,
гарантированно получая необходимое топливо, но
при этом не создавать на своей территории техно�
логий двойного назначения», – сказал Кириенко.
РИА «Новости», 10.5.2007г.

– Казахстан приступил к строительству в Алма�
атинской обл. каскада гидроэлектростанций ма�
лой мощности, сообщил первый замглавы обла�
стной администрации Анатолий Долженков. По
его словам, всего вдоль реки Каратал вниз по тече�
нию будет построено 9 ГЭС общей стоимостью
63,3 млн.долл., что предусмотрено областной про�
граммой развития гидроэнергетики на 2005�15гг.

Как планируется, мощность каждой станции
составит 4 мвт., что позволит ликвидировать су�
ществующий в регионе дефицит электроэнергии,
сказал А.Долженков. Он добавил, что генераль�
ным подрядчиком строительства выступает строи�
тельно�монтажная компания АСПМК�519, кото�
рая в настоящая время прокладывает глубинный
канал для прокладки напорных труб большого ди�
аметра. Интерфакс, 10.5.2007г.

– Казахстан и Япония – стратегические парт�
неры в сфере атомной промышленности. Сегодня,
30 апр., совместное заявление о стратегическом
партнерстве в Астане подписали премьер�министр
Казахстана Карим Масимов и министр экономи�
ки, торговли и индустрии Японии Акира Амари.

В рамках визита японской делегации подписа�
ны также документы, оговаривающие развитие со�
трудничества по линии подготовки персонала, ра�
звития реакторных технологий. В одном из согла�
шений оговаривается аспекты работы по созда�
нию атомной электростанции ЛВР в Казахстане, а
корпорация Toshiba и «Казатомпром» договори�
лись наращивать «взаимное сотрудничество в
области ядерной энергетики». Всего в рамках ви�
зита Акира Амари в Казахстан было подписано 25
документов.

«Япония может принять участие в строитель�
стве первой казахстанской АЭС», заявил министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
Бактыкожа Измухамбетов заявил на итоговом
брифинге, после встречи с министром экономики,
торговли и индустрии Японии Акира Амари.

Измухамбетов сказал, что Япония может при�
нять участие в подготовке технико�экономическо�
го обоснования строительства станции, которая,

как предполагается, разместиться в Актау. Такой
вариант сотрудничества министр назвал «перво�
начальным» и подчеркнул – «дальше будет вид�
но».

В свою очередь Акира Амари заявил, что Япо�
ния будет всячески развивать и поддерживать со�
трудничество с Казахстаном для «достижения бо�
лее высокого передела в сфере природных ресур�
сов». В результате, как отметил министр, это по�
зволит «совместно с Казахстаном построить атом�
ную электростанцию». ИА Regnum, 30.4.2007г.

– Атомную электростанцию (АЭС) в Казахста�
не планируется построить в Актау (адмцентр в
Мангистауской обл.), сообщил министр энергети�
ки и минеральных ресурсов республики Бактыко�
жа Измухамбетов во вторник на заседании прави�
тельства. «(АЭС планируется построить) в Актау –
на месте БН�350 (выведенный из эксплуатации
атомный реактор)», – сказал он. Вместе с тем гла�
ва минэнерго отметил, что пока не выделены бю�
джетные средства на разработку технико�эконо�
мического обоснования проекта. «Не выделены
средства, и поэтому по сей день мы пока не при�
ступили к составлению ТЭО», – сказал Б.Изму�
хамбетов.

Как сообщалось ранее, в июле 2006г. прави�
тельство определило наиболее приемлемыми для
строительства АЭС в Казахстане территории Ал�
ма� атинской (на юго�востоке), Мангистауской
(на западе), Восточно� Казахстанской и Акмолин�
ской (в центре) областей республики. Впервые
планы строительства АЭС (близ озера Балхаш)
правительство Казахстана обнародовало в 1998г.
Тогда же было заявлено, что первый блок Балхаш�
ской АЭС намечено запустить в 2005г., а в целом
АЭС – не ранее 2015г. На тот момент общая стои�
мость проекта оценивалась казахстанскими спе�
циалистами в пределах 2 млрд.долл. Впоследствии
правительство республики с учетом мнения обще�
ственности, в большинстве негативно восприни�
мающей эти планы, отложило реализацию проек�
та строительства АЭС.

В конце янв. 2006г. бывший тогда премьер�ми�
нистром республики Даниал Ахметов заявил, что
затягивание решения вопроса о строительстве
АЭС может стать одной из проблем в будущем в
контексте индустриально� инновационного ра�
звития страны. В окт. 2006г. он распорядился вы�
делить средства из резерва правительства на разра�
ботку технико� экономического обоснования
строительства АЭС.

В последнее время официальные лица респу�
блики неоднократно заявляли, что АЭС в Казах�
стане может быть построена в Актау, где на Ман�
гышлакском (Мангистауском) атомном энерго�
комбинате (МАЭК) с 1973г. действовал атомный
реактор на быстрых нейтронах БН�350. К настоя�
щему времени этот реактор выведен из эксплуата�
ции, его топливо утилизируется. Интерфакс,
17.4.2007г.

– Первая казахстанская АЭС появится в Актау.
Об этом в Астане на заседании правительства зая�
вил министр энергетики и минеральных ресурсов
республики Бактыкожа Измухамбетов.

Актау удачная площадка для строительства
АЭС. В городе, расположенном на побережье Ка�
спийского моря, на территории, не имеющей за�
пасов пресных вод, еще в советское время был по�
строен опреснитель, который работал на ядерном
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топливе. БН�350 – реактор на быстрых нейтронах
Мангыстауского энергокомбината (МАЭК), по�
строенный в 1973г., был остановлен несколько лет
назад. Оставшаяся площадка и наличие сильного
кадрового потенциала позволяют решать вопросы
размещения АЭС наиболее эффективно, считают
в минэнерго. Отвечая на вопрос премьер�мини�
стра Карима Масимова по поводу развития ядер�
ной энергетики, Измухамбетов отметил, что сей�
час вопрос упирается в финансирование технико�
экономического обоснования. ИА Regnum,
17.4.2007г.

– Казахстан планирует довести долю альтерна�
тивных источников энергии в общем объеме энер�
гообеспечения в стране с нынешних 0,02% до 10%
к 2025г., сообщил директор департамента эколо�
гических проблем, науки и мониторинга мини�
стерства охраны окружающей среды Казахстана
Булат Бекниязов в понедельник в Алма�Ате. «За
предстоящие 17 лет нам необходимо на два поряд�
ка увеличить долю альтернативных источников
энергии в структуре энергообеспечения в Казах�
стане», – сказал он в ходе международного форума
«Энергетика, Энергосберегающие технологии.
Альтернативные источники энергии».

Как уточнил Б.Бекниязов в кулуарах форума,
речь идет о достижении 10% доли. «Если не спра�
виться с этой амбициозной задачей, то мы не смо�
жем успешно конкурировать с наиболее развиты�
ми странами мира», – сказал он. Он отметил, что в
Казахстане доля возобновляемых источников
энергии составляет 0,02%, тогда как в Европей�
ском Союзе – 6%, в США – 3%, в России – 0,3%.
К 2010г. ЕС планирует довести данный показатель
до 10%, к 2020г. – до 20%.

«Такое отставание Казахстана неприемлемо в
условиях огромных резервов, которыми распола�
гает страна в этой сфере (возобновляемых источ�
ников энергии)», – подчеркнул Б.Бекниязов. Так,
по его информации, потенциальные резервы ис�
пользования возобновляемых источников энер�
гии в Казахстане оцениваются в 12 млрд.долл. в
год. Интерфакс, 16.4.2007г.

– Казахстан рассматривает возможность реа�
лизации на юге страны пилотного проекта по соз�
данию каскада мини�гидроэлектростанций
(ГЭС), сообщил министр охраны окружающей
среды Казахстана Нурлан Искаков на пресс�кон�
ференции в понедельник в Алма�Ате. «Мы заинте�
ресованы в строительстве мини�ГЭС на юге. Реа�
лизация этого проекта способствовала бы реше�
нию проблемы энергодефицита на юге», – сказал
он.

По его информации, интерес к реализации это�
го проекта проявляют немецкие компании. Одна�
ко министр не уточнил, о каких компаниях идет
речь. «Немецкие энергетики изучили возмож�
ность реализации этого проекта. Ими были изуче�
ны отроги Заилийского и Жетысуйского Алатау.
Они выявили, что гидроэнергетический потен�
циал этого края составляет 4 гвт., что составляет
одну четвертую часть от общего объема потребляе�
мой в республике энергии», – добавил министр.
Интерфакс, 16.4.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
выступает за строительство атомной электростан�
ции в республике. «Я говорю о строительстве
атомной электростанции. Можно было бы ска�
зать, что у нас есть газ, у нас есть уголь – зачем нам

атомная электростанция? Ну, во�первых, газ се�
годня настолько выгодно продать на внешнем
рынке, что не стоит его здесь сжигать. Если мы его
будем сжигать по мировой цене, то какова будет
стоимость 1 квтч. электроэнергии? Во� вторых,
угля у нас много, уголь дешевле. Но со временем
уголь будет считаться экологически нечистым
продуктом с большими выбросами, будут претен�
зии со стороны мирового сообщества у нас», – за�
явил Н.Назарбаев в интервью ряду республикан�
ских телекомпаний, показанном в эфире в поне�
дельник вечером.

По словам главы государства, ядерная электро�
станция, кроме производства электроэнергии, на�
правлена на научно�технический прогресс: подго�
товку кадров, работающих в области ядерной фи�
зики и ядерной энергетики. «У нас такой опыт
имеется. Казахстан занимает одно из первых мест
по запасам урана в мире», – подчеркнул Н.Назар�
баев. Как сообщалось ранее, в июле 2006г. прави�
тельство определило наиболее приемлемыми для
строительства АЭС в Казахстане территории Ал�
ма� атинской (на юго�востоке), Мангистауской
(на западе), Восточно� Казахстанской и Акмолин�
ской (в центре) областей республики.

Впервые планы строительства АЭС (близ озера
Балхаш) правительство Казахстана обнародовало
в 1998г. Тогда же было заявлено, что первый блок
Балхашской АЭС намечено запустить в 2005г., а в
целом АЭС – не ранее 2015г. На тот момент общая
стоимость проекта оценивалась казахстанскими
специалистами в пределах 2 млрд.долл. Впослед�
ствии правительство республики с учетом мнения
общественности, в большинстве негативно вос�
принимающей эти планы, отложило реализацию
проекта строительства АЭС.

В конце янв. 2006г. бывший тогда премьер�ми�
нистром республики Даниал Ахметов заявил, что
затягивание решения вопроса о строительстве
АЭС может стать одной из проблем в будущем в
контексте индустриально� инновационного ра�
звития страны. В окт. 2006г. он распорядился вы�
делить средства из резерва правительства на разра�
ботку технико�экономического обоснования
строительства АЭС.

По последним заявлениям официальных лиц
республики, АЭС в Казахстане может быть по�
строена в Мангистауской обл., где на Мангышлак�
ском (Мангистауском) атомном энергокомбинате
(МАЭК) с 1973г. действовал атомный реактор на
быстрых нейтронах БН�350. К настоящему време�
ни этот реактор выведен из эксплуатации, его то�
пливо утилизируется. Интерфакс, 9.4.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» предлагает атомным станциям по�
купать не природный уран, а готовые топливные
сборки для снижения влияния хеджевых фондов на
рынок. «Чтобы снизить риски спекулятивных про�
цессов, мы предлагаем атомным станциям выхо�
дить не на покупку природного урана, а на покупку
готовых топливных сборок. Это сильно подкосит
хеджевые фонды. Они не смогут купить природный
уран, так как он будет попадать напрямую от верти�
кально интегрированных урановых компаний к
производителям электроэнергии в виде топливных
сборок», – заявил глава компании в интервью ка�
захстанскому еженедельнику «Бизнес и Власть».

По его словам, с таким предложением «Каза�
томпром» выступит на конференциях в Японии и
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Венгрии. «Первую реакцию мы уже предвидим:
атомные энергокомпании начнут говорить о мо�
нополизме производителей. Но плюсов в нашем
предложении гораздо больше. С рынка устраня�
ются хеджевые фонды», – отметил он.

Продолжил глава «Казатомпрома», снизятся
затраты АЭС на содержание коммерческих отде�
лов, «которым приходится приобретать все звенья
ядерного топливного цикла по отдельности». По�
высится, по его мнению, также конкуренция меж�
ду производителями сборок. «Эти процессы ока�
жут влияние и на показатель топливоиспользова�
ния на 1 квтч. выработанной электроэнергии», –
считает он. «Наше предложение, конечно, вызовет
определенный шок, мы всегда даем какие�то но�
вые направления. Но в анализе нашего рынка мы
еще ни разу не ошибались. <..> Мы выступаем
редко, но практически никогда не ошибаемся. И,
в принципе, наших выступлений всегда ждут», –
сказал М.Джакишев.

Говоря о хеджевых фондах, он отметил, что
«огромная армия финансистов ринулась скупать
уран, чтобы в дальнейшем перепродать его доро�
же». «Сегодняшняя цена 95 долл. за фунт – спеку�
лятивная. Финансовые организации скупили 10
тыс.т. урана при общей потребности рынка в 60
тыс.т. Рынок природного урана по объему денеж�
ных средств небольшой. Хеджевые фонды при
своих огромных капиталах могут скупить весь
уран на 100 лет вперед», – подчеркнул глава «Каза�
томпрома». Компания «Казатомпром» – нацио�
нальный оператор Казахстана по экспорту урана и
других материалов двойного назначения. 100% ак�
ций компании принадлежат государству в лице
министерства энергетики и минеральных ресур�
сов. Компания входит в «тройку» ведущих урано�
добывающих компаний мира. Интерфакс,
6.4.2007г.

– До 303 возросло количество обнаруженных
погибших тюленей на побережье Каспийского мо�
ря на территории Мангистауской обл. Казахстана.
«По состоянию на 17:00 8 апр. общее количество
погибших тюленей составило 303 туши», – сооб�
щили в МЧС республики.

Как сообщалось ранее, тушки мертвых живот�
ных находят с 30 марта на побережье между место�
рождениями Каламкас и Каражанбас в районе во�
дозащитной дамбы «Каламкас». Экологи пытают�
ся выяснить обстоятельства и причины гибели жи�
вотных.  Интерфакс, 6.4.2007г.

– Россия и Казахстан обсуждают возможность
строительства атомной электростанции в г.Актау.
«Это будет АЭС с модульным реактором третьего
поколения на базе технологии реакторов для под�
водных лодок», – сообщил в пятницу журнали�
стам в Астане глава Росатома Сергей Кириенко.
Он не уточнил сроки возведения станции, однако
подчеркнул, что строительство будет проходить в
Актау, так как там есть необходимая инфраструк�
тура и кадры.

«Казахстан для нас – стратегический партнер в
этой области», – подчеркнул глава Росатома.

Как заметил С.Кириенко, по добыче урана Ка�
захстан занимает второе место в мире, а Россия по
своим возможностям в этой области – первое ме�
сто.

«Интеграция позволит усилить наши позиции
на мировом рынке», – заметил С.Кириенко. Ин�
терфакс, 30.3.2007г.

– Россия и Казахстан обсуждают возможность
строительства атомной электростанции в г.Актау.

«Это будет АЭС с модульным реактором третье�
го поколения на базе технологии реакторов для
подводных лодок», – сообщил в пятницу журнали�
стам в Астане глава Росатома Сергей Кириенко.

Он не уточнил сроки возведения станции, од�
нако подчеркнул, что строительство будет прохо�
дить в Актау, так как там есть необходимая инфра�
структура и кадры.

«Казахстан для нас – стратегический партнер в
этой области», – подчеркнул глава Росатома.

Как заметил С.Кириенко, по добыче урана Ка�
захстан занимает второе место в мире, а Россия по
своим возможностям в этой области – первое ме�
сто. «Интеграция позволит усилить наши позиции
на мировом рынке», – заметил С.Кириенко.

С 1973г. в Актау на Мангышлакском (Манги�
стауском) атомном энергокомбинате (МАЭК)
действовал реактор на быстрых нейтронах БН�
350, который в начале этого века был выведен из
эксплуатации в связи с истечением срока эксплуа�
тации, и реализуется проект захоронения его ядер�
ного топлива.

28 фев. министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов со�
общил агентству «Интерфакс�Казахстан», что спе�
циалисты изучают возможность использования в
проекте строительства АЭС в Актау перспектив�
ных реакторов средней мощности ВБЭР�300.

«Сейчас наши специалисты изучают возмож�
ность использования в проекте строительства
АЭС в Актау реакторов российского и европей�
ского производства, в частности, водный блочный
атомный энергетический реактор мощностью 300
мвт. ВБЭР�300», – сказал он тогда.

Б.Измухамбетов также отмечал, что минэнерго
пока не определилось с планами строительства в
республике АЭС, а также ее возможным месторас�
положением.

«Тем не менее мы изучаем необходимость и
экономическую целесообразность строительства
атомной станции в Актау, которая будет состоять
из двух блоков мощностью 300 мвт. каждый», –
подчеркнул Б.Измухамбетов.

«В случае если мы будет строить такую станцию
в Актау, вырабатываемая ей электроэнергия будет
использоваться либо для покрытия нужд Манги�
стауской обл. страны, либо будет передаваться в
соседние регионы, в частности, в Западно�Казах�
станскую область», – добавил он.

Министр напомнил тогда же, что холдинг по
управлению госактивами «Самрук» для предот�
вращения дефицита электроэнергии в регионах
страны рассматривает три варианта увеличения до
2015г. генерирующих мощностей страны за счет
«расширения энергогенерирующих мощностей на
севере страны, строительства Балхашской ТЭС на
угле мощностью до 2 тыс.мвт. и создания АЭС
мощностью до 2 тыс.мвт.».

«В ближайшее время «Самрук» определит наи�
более целесообразный вариант. Скорее всего, это
будет строительство ТЭС в районе Балхаша. Одна�
ко в этом случае мы не откажемся от планов по
созданию АЭС, поскольку на повестке дня оста�
нется проект строительства АЭС в Актау», – по�
яснил министр.

Разработкой и продвижением на рынках Рос�
сии, Казахстана и третьих стран атомного реакто�
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ра с энергоблоками нового типа ВБЭР�300 зани�
мается учрежденное в середине октября пред.г.
российско�казахстанское совместное предприя�
тие «Атомные станции».

Основные конструкционные решения ВБЭР�
300 основаны на апробированных и зарекомендо�
вавших себя реакторах военно�морского флота
Советского Союза, имеющих уже 6000 реакто�
ро/лет безаварийной работы. Данный реактор по
своим техническим характеристикам будет отно�
ситься к реакторам средней мощности последнего
поколения.

Еще раньше, 9 фев., Б.Измухамбетов сообщил,
что Казахстан разрабатывает технико�экономиче�
ское обоснование (ТЭО) строительства в респу�
блике АЭС. «Деньги на разработку ТЭО прави�
тельством выделены, и оно разрабатывается», –
сказал тогда Б.Измухамбетов.

Глава национальной атомной компании «Каза�
томпром» Мухтар Джакишев заявлял ранее, что
АЭС в республике может быть построена в 2014�
2015гг. В пред.г. правительство республики опре�
делило предпочтительными для строительства в
Казахстане первой АЭС территории Алматинской
(на юго�востоке), Мангистауской, Восточно�Ка�
захстанской и Акмолинской (в центре) областей
республики. В окт. 2006г. на совещании в прави�
тельстве тогдашний премьер� министр Даниал Ах�
метов распорядился выделить средства из резерва
правительства на разработку ТЭО строительства
АЭС.

Впервые намерение о строительстве АЭС –
близ озера Балхаш – было обнародовано прави�
тельством Казахстана в 1998г. Тогда же было заяв�
лено, что первый блок Балхашской АЭС намечено
запустить в 2005г., а в целом АЭС – не ранее 2015г.
На тот момент общая стоимость объекта казах�
станскими специалистами оценивалась в пределах
2 млрд.долл. Однако затем правительство респу�
блики с учетом мнения общественности, которая в
большинстве своем негативно восприняла эти
планы, фактически завуалировало свои цели в от�
ношении строительства АЭС. Интерфакс,
30.3.2007г.

– Председатель совета директоров энергетиче�
ской ассоциации Казахстана, глава национальной
компании по управлению электросетями Kegoc
Канат Бозумбаев считает, что без срочных инве�
стиций в электроэнергетическую систему респу�
блики в регионах страны, уже начиная с 2009г. мо�
жет возникнуть существенный дефицит электро�
энергии.

К.Бозумбаев на заседании «круглого стола» по
актуальным проблемам развития энергетического
комплекса Алма�Аты в пятницу сообщил, что ми�
нистерство энергетики, госходинг «Самрук», ассо�
циация и Kegoc совместно разработали проект
плана развития электроэнергетической отрасли
республики до 2015г. Согласно расчетам специа�
листов, в энергетическую отрасль в 2007�15гг.
необходимо инвестировать 1,8 трлн. тенге, или
14,8 млрд.долл.

«В 2007г. (в республике) ожидается рост элек�
тропотребления до уровня 75,9 млрд.квтч. Оче�
видно, что с учетом высоких темпов роста элек�
тропотребления возможности производства элек�
троэнергии действующими электростанциями бу�
дут исчерпаны уже в 2008г.», – отметил К.Бозум�
баев. «Таким образом, к 2009г., по нашему мне�

нию, в случае непринятия действенных мер на
действующих электростанциях и строительства
новых электростанций встанет угроза возникнове�
ния значительного дефицита электроэнергии», –
добавил он.

По словам К.Бозумбаева, в условиях высоких
темпов роста экономики энергопотребление в
республике увеличивается на 5�6% ежегодно.
Между тем, отметил он, износ технологического
оборудования на действующих электростанциях
составляет до 65%. Разница между потребностью в
электроэнергии и возможностями станций ее вы�
рабатывать составляет 4,156 тыс.мвт., уточнил он.

«В проекте плана мероприятий по развитию
электроэнергетики предусмотрены следующие
источники финансирования: увеличение уставно�
го капитала (энергогенерирующих компаний), в
т.ч. за счет государственного бюджета, – для этого
необходимо 203 млрд. тенге; бюджетное кредито�
вание – мы предполагаем, что это будет 309 млрд.
тенге», – отметил К.Бозумбаев. «Предполагаем,
что часть проекта будет реализована в форме госу�
дарственно�частного партнерства, на это необхо�
димо 805 млрд. тенге, и за счет собственных
средств, формируемых за счет тарифов и привле�
чения средств через размещение инфраструктур�
ных облигаций на фондовых рынках, – это 540
млрд. тенге», – сказал он.

Вместе с тем К.Бозумбаев отметил, что энерго�
отрасль не является привлекательной для инвесто�
ров. В этой связи выработан ряд мер, которые пре�
дусматривают, в частности, освобождение от
уплаты корпоративного подоходного налога, на�
лога на имущество, земельного налога на период
окупаемости проекта.

«Весной этого года эти меры будут тщательно
проработаны с последующим внесением дополне�
ний и изменений в законодательство республики»,
– сообщил К.Бозумбаев. Реализация этого плана,
считает он, позволит не только погасить дефицит
электроэнергии в республике, но и даст возмож�
ность экспортировать ее в Россию.

Казахстан в 2006г., по данным госстатистики,
произвел 71 млрд. 667,7 млн.квтч. электроэнергии,
что на 5,5% больше, чем в 2005г., импортировал 4
млрд. 56,9 млн.квтч. электроэнергии (сокращение
на 10,9%).

Официальный курс на 30 марта – 123,75 тен�
ге/1 долл. Интерфакс, 30.3.2007г.

– ЗАО «Интер РАО ЕЭС» и АО «Казахстанский
холдинг по управлению государственными актива�
ми «Самрук» договорились о стратегическом парт�
нерстве в сфере инвестиций в электроэнергетику.

Как сообщается в пресс�релизе ЗАО «Интер
РАО ЕЭС», компании в понедельник в Москве за�
ключили меморандум о сотрудничестве в электро�
энергетической отрасли. Документ подписали
Гендиректор «ИНТЕР РАО ЕЭС» Евгений Дод и
заместитель председателя правления «Самрука»
Ульф Вокурка.

«Меморандум предусматривает развитие стра�
тегического партнерства сторон и взаимовыгодно�
го сотрудничества, направленного на реализацию
инвестиционных проектов в сфере электроэнерге�
тики», – говорится в пресс�релизе. Компании на�
мерены информировать друг друга о перспектив�
ных инвестиционных проектах в области электро�
энергетики на рынках России, Казахстана, других
стран и совместно производить их отбор.
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«Первоочередными и очень перспективными
направлениями реализации стратегического парт�
нерства компаний могут стать проекты расшире�
ния АО «Экибастузская ГРЭС�2» и совместное
участие «ИНТЕР РАО ЕЭС» и холдинга «Самрук»
в строительстве Камбаратинских ГЭС�1 и ГЭС�2 в
Киргизии», – приводятся в сообщении слова
Е.Дода.

«Объединение усилий, ресурсов и опыта двух
мощных организаций сделает работу над самыми
сложными инвестиционными проектами более
динамичной и серьезно повысит ее эффектив�
ность», – цитируются в сообщении слова У.Во�
курки.

Госхолдинг «Самрук» был создан указом прези�
дента Казахстана в янв. 2006г., в его собственность
переданы госдоли ряда крупнейших компаний
Казахстана. РАО «ЕЭС России» (РТС: EESR) при�
надлежит 60% акций «ИНТЕР РАО ЕЭС», россий�
ского оператора экспорта�импорта электроэнер�
гии. Вторым акционером ЗАО является концерн
«Росэнергоатом» с пакетом в 40%. Интерфакс,
26.3.2007г.

– Поэтапное повышение тарифов на электро�
энергию в Казахстане необходимо, в т.ч., с целью
привлечения частных инвестиций в электроэнер�
гетику, заявил заместитель министра энергетики и
минеральных ресурсов республики Алмасадам Са�
ткалиев в ходе форума по совершенствованию си�
стемы госрегулирования и тарифообразования в
понедельник в Астане.

«Следует отметить, что существующие низкие
цены на электроэнергию в Казахстане делают
электроэнергетическую отрасль непривлекатель�
ной для частных инвестиций», – отметил он.

«Никакие эмиссии акций, ни привлечение пря�
мых инвесторов в Казахстане не будут иметь ре�
альную динамику до тех пор, пока цены на элек�
троэнергию не будут обеспечивать как минимум
возврат вложенных инвесторами средств», – под�
черкнул А.Саткалиев. В связи с этим он полагает,
что «необходимо системное решение проблемы –
плановое повышение цен» на электроэнергию.

Замминистра также отметил, что проведенная
ранее приватизация объектов электроэнергетики
проводилась по индивидуальным проектам с ин�
вестиционными обязательствами, исполнение ко�
торых под вопросом из�за низких тарифов. А.Са�
ткалиев сообщил, что, согласно разработанному
минэнерго плану мероприятий по развитию элек�
троэнергетической отрасли до 2015г., «минималь�
ная цена возвратности инвестиций в ценах тек.г.
составляет 3,5 цента США на шинах станций за 1
квтч».

«Исходя из этого базового стартового условия
достижения минимального уровня цены на шинах
станций нами произведен расчет по каждой соста�
вляющей: услуги по передаче по сетям KEGOC,
услуги региональных электросетевых компаний и
надбавка энергоснабжающей организации», – по�
яснил он.

Замминистра рассчитывает, что в конце марта
этот документ с учетом доработок будет внесен в
правительство на окончательное рассмотрение.
Он отметил, что заложенные в плане мероприятия
по реконструкции существующих и строительству
новых генерирующих мощностей потребуют ин�
вестиций в 1,8 трлн. тенге до 2015г.

А.Саткалиев сказал, что в республике «около

половины основного оборудования электростан�
ций, линий электропередачи, коммутирующей ап�
паратуры отработали нормативный срок эксплуа�
тации и находятся в стадии массового аварийного
выхода из строя». По его словам, процедура утвер�
ждения инвестпрограмм субъектов естественной
монополии в территориальных подразделениях
госагентства по регулированию естественных мо�
нополий (АРЕМ) «мягко говоря, забюрократизи�
рована и требует реальных подходов в плане ее
упрощения».

«То, что утверждены только 5 программ элек�
тросетевых компаний, – это не их вина: на 50%,
как минимум, это вина антимонопольных орга�
нов», �подчеркнул он.

А.Саткалиев добавил, что министерство энер�
гетики и минеральных ресурсов, помимо повыше�
ния тарифов, предлагает, в частности, рассмотреть
возможность упрощения процедур утверждения
инвестиционных тарифов и программ для субъек�
тов естественной монополии, пересмотреть мето�
дику расчета амортизационных отчислений в сто�
рону увеличения с учетом особенностей отраслей.
Председатель АРЕМ Бахытжан Сагинтаев в ходе
форума обратил внимание на важность обоснова�
ния тех или иных затрат монополистов.

«Конечно, очень просто говорить, что там (в
АРЕМ) трудно согласовать. А почему тогда нека�
чественная инвестпрограмма предоставляется для
согласования?» – сказал он.

«Любые затраты необходимо обосновать в та�
рифе», – подчеркнул Б.Сагинтаев. Официальный
курс на 19 марта – 124 тенге/1 долл. Интерфакс,
19.3.2007г.

– Чистая прибыль национальной компании
Казахстана по управлению электрическими сетя�
ми Kegoc в 2006г. составила 771 млн. тенге, гово�
рится в сообщении компании. В 2005г. компания
получила чистую прибыль в 22,9 млн. тенге. При�
быль за минувший год выросла в 33,7 раза.

Доход KEGOC от основной и прочей деятель�
ности в пред.г. составил 26,1 млрд. тенге, что на
8,8% больше плана в связи с ростом объемов услуг.
В Казахстане наблюдается стабильный рост потре�
бления электроэнергии. «Так, в 2006г. потребле�
ние электроэнергии достигло 71,8 млрд.квтч., по
сравнению с 2005г. увеличение составило 3,6
млрд.квтч., или 5,3%», – говорится в пресс�релизе.

Экспорт электроэнергии в Россию в 2006г. со�
ставил 3,7 млрд.квтч. (рост на 26% по сравнению с
пред.г.), импорт из России – 1,9 млрд.квтч., что
соответствует уровню 2005г. Импорт электроэнер�
гии из Киргизии вырос на 487,8 млн.квтч. – до 2,1
млрд.квтч. Объем передачи электроэнергии по се�
тям Kegoc составил 31,6 млрд.квтч. (на 6,8% боль�
ше плана), услуги по технической диспетчериза�
ции – 68 млрд.квтч. (на 1,8% больше плана).

В 2006г. компания освоила 7,4 млрд. тенге ка�
питальных вложений и ввела основных средств на
5,8 млрд. тенге. Kegoc, 100% акций которой при�
надлежат государству, находится в управлении
госхолдинга «Самрук». В имущественный ком�
плекс Kegoc входят линии электропередачи на�
пряжением от 110 до 1150 кв .и опорные подстан�
ции, обеспечивающие межгосударственные пере�
токи, выдачу мощности от электростанций обще�
го пользования, связь между региональными элек�
тросетевыми компаниями и крупными потребите�
лями, образующие национальную электрическую
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сеть, а также центральное диспетчерское управле�
ние. Общая протяженность электрических сетей
общего пользования в республике составляет: с
напряжением 1150 кв. – 1,4 тыс. км., 500 кв. – 5,5
тыс. км., 220 кв. – 20,2 тыс. км., 110 кв. – 44,5 тыс.
км., 35 кв .– 62 тыс. км., 6�10 кв. – 204 тыс. км. Ин�
терфакс, 5.3.2007г.

– Компания «КазТрансГаз», дочерняя структу�
ра казахстанской национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз», стала финалистом тен�
дера на строительство двух ТЭЦ в Боснии и Герце�
говине, говорится в сообщении компании.

«КазТрансГаз» планирует выйти на европей�
ский энергетический рынок UCTE за счет участия
в энергетических проектах в Боснии и Герцегови�
ны совместно с государственными компаниями
этих стран. Компания направила свои предложе�
ния с обязательствами о привлечении инвестиций
в строительство новых энергоблоков на двух ТЭЦ
– «Тузла» и «Какань». И, согласно информации
министерства энергетики и горнодобывающей
промышленности Боснии и Герцеговины, «Каз�
ТрансГаз» вошел в четверку финалистов проводи�
мого тендера», – говорится в сообщении.

Как сообщалось ранее, «КазТрансГаз» получил
приглашение от министерства энергетики, инду�
стрии и добывающей промышленности Боснии и
Герцеговины о стратегическом партнерстве в сфе�
ре энергетики. В рамках этого проекта «КазТранс�
Газом» планируется: разработка природных ресур�
сов Боснии и Герцеговины, приобретение и мо�
дернизация энергетического комплекса этой стра�
ны, инвестиции в реконструкцию и строительство
новых 8 электростанций на 2 млрд. евро на усло�
виях «под ключ». В соответствии с условиями тен�
дера по реализации энергетических объектов, ин�
вестор путем вливания финансовых средств в ос�
новные фонды должен обеспечить рост производ�
ства электроэнергии. Интерфакс, 2.3.2007г.

– Специалисты министерства энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана изучают воз�
можность использования в проекте строительства
АЭС в Актау (административный центр Манги�
стауской обл.) перспективных реакторов средней
мощности ВБЭР�300, сообщил глава минэнерго
республики Бактыкожа Измухамбетов.

«Сейчас наши специалисты изучают возмож�
ность использования в проекте строительства
АЭС в Актау реакторов российского и европей�
ского производства, в частности, водный блочный
атомный энергетический реактор мощностью 300
мвт. ВБЭР�300», – сказал он.

Б.Измухамбетов отметил, что минэнерго пока
не определилось с планами по строительству в
республике АЭС, а также ее возможным месторас�
положением. «Тем не менее мы изучаем необходи�
мость и экономическую целесообразность строи�
тельства атомной станции в Актау, которая будет
состоять из двух блоков мощностью 300 мвт. каж�
дый», – подчеркнул Б.Измухамбетов.

В случае строительства АЭС в Актау вырабаты�
ваемая станцией электроэнергия будет использо�
ваться либо для покрытия нужд Мангистауской
обл. страны, либо будет передаваться в соседние
регионы, в частности, в Западно�Казахстанскую
обл., добавил он.

Министр напомнил, что холдинг по управле�
нию госактивами «Самрук» для предотвращения
дефицита электроэнергии в регионах Казахстана

рассматривает три варианта увеличения до 2015г.
генерирующих мощностей страны за счет расши�
рения энергогенерирующих мощностей на севере
республики, строительства Балхашской ТЭС на
угле мощностью до 2 тыс.мвт. и создания АЭС
мощностью до 2 тыс.мвт.

«В ближайшее время «Самрук» определит наи�
более целесообразный вариант. Скорее всего, это
будет строительство ТЭС в районе Балхаша. Одна�
ко в этом случае мы не откажемся от планов по
созданию АЭС, поскольку на повестке дня оста�
нется проект строительства АЭС в Актау», – по�
яснил министр. Разработкой и продвижением на
рынках России, Казахстана и третьих стран атом�
ного реактора с энергоблоками нового типа
ВБЭР�300 занимается учрежденное в середине
окт. 1906г. российско�казахстанское совместное
предприятие «Атомные станции».

В июле 2006г. правительство определило наи�
более приемлемыми для строительства АЭС в Ка�
захстане территории Алма� атинской (на юго�вос�
токе), Мангистауской (на западе), Восточно� Ка�
захстанской и Акмолинской (в центре) областей
республики.

Впервые планы строительства АЭС (близ озера
Балхаш) правительство Казахстана обнародовало
в 1998г. Тогда же было заявлено, что первый блок
Балхашской АЭС намечено запустить в 2005г., а в
целом АЭС – не ранее 2015г. На тот момент общая
стоимость проекта оценивалась казахстанскими
специалистами в пределах 2 млрд.долл. Впослед�
ствии правительство республики, с учетом мнения
общественности, в большинстве негативно вос�
принимающей эти планы, отложило реализацию
проекта строительства АЭС.

В конце янв. 2006г. бывший тогда премьер�ми�
нистром республики Даниал Ахметов заявил, что
затягивание решения вопроса о строительстве
АЭС может стать одной из проблем в будущем в
контексте индустриально� инновационного ра�
звития страны. В окт. 2006г. он распорядился вы�
делить средства из резерва правительства на разра�
ботку технико�экономического обоснования
строительства АЭС. Интерфакс, 28.2.2007г.

– Казахстанская «AES Экибастуз» (бывшая
Экибастузская ГРЭС�1, Павлодарская обл.) в
2017г. планирует завершить модернизацию пяти
энергоблоков стоимостью 400 млн.долл., говорит�
ся в сообщении пресс�службы компании. На реа�
лизацию проекта, в рамках которого предполага�
ется установить электрофильтры золоулавливания
с КПД 99,5%, реконструировать и модернизиро�
вать основное и вспомогательное оборудование
действующих энергоблоков, планируется, в част�
ности, привлекать банковские кредиты.

«Планируемая реконструкция и модернизация
энергоблоков станции повысит их эффектив�
ность, надежность и, соответственно, увеличит
объем производства электроэнергии», – отмечает�
ся в пресс�релизе.

Предприятие приступило к реализации проек�
та увеличения выработки электроэнергии и сни�
жения выбросов загрязняющих веществ в атмо�
сферу. Установку электрофильтров планируется
начать в 2009г. Подготовка проекта реконструк�
ции и модернизации пяти энергоблоков станции
начата в 2004г. В янв. 2007г. подрядчик – инже�
нерная консалтинговая компания ERBE (Вен�
грия) – подготовил отчет о техническом состоя�
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нии объектов, включающий масштаб модерниза�
ции пяти действующих блоков станции. Следую�
щий этап подготовки проекта включает разработ�
ку тендерной спецификации, описывающей тех�
нологические цели, сроки исполнения и требуе�
мые технические и экологические параметры.

«AES Экибастуз» в 2006г. произвело 9 млрд. 105
млн.квтч. электроэнергии, что на 20,5% превыша�
ет показатель 2005г. План развития станции пре�
дусматривает в 2010г. выработку 16,4 млрд.квтч.
электроэнергии.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. AES с
1997г. принадлежат Усть�Каменогорская ТЭЦ и
Согринская ТЭЦ. Тогда же этой компании прави�
тельством Казахстана были переданы в концессию
на 20 лет две гидроэлектростанции в Восточно�
Казахстанской обл. – Усть� Каменогорская и
Шульбинская. AES управляет двумя распредели�
тельными компаниями в этом регионе. Интер�
факс, 26.2.2007г.

– Казахстан в целях недопущения дефицита
электроэнергии планирует до 2015г. построить ряд
генерирующих мощностей и реконструировать су�
ществующие, сообщил министр энергетики и ми�
неральных ресурсов республики Бактыкожа Из�
мухамбетов на заседании депутатской группы
«Аймак» во вторник. По его словам, минэнерго
направило в правительство республики скоррек�
тированный план развития электроэнергетики до
2015г.

Глава минэнерго отметил, что объемы потре�
бления электроэнергии в последние годы превы�
шают прогнозные. Предусматривалось, что к
2010г. объем потребления электроэнергии соста�
вит 60,5�72 млрд.квтч., но уже в 2006г. этот показа�
тель достиг 72 млрд.квтч. План развития электро�
энергетики Казахстана предполагает реконструк�
цию электростанций национального значения –
Экибастузской ГРЭС�1, Аксуйской ГРЭС, Кара�
гандинской ГРЭС�2, а также региональных энер�
гоисточников.

До 2015г. запланирован ввод в эксплуатацию
двух энергоблоков на Экибастузской ГРЭС�2
мощностью 500 мвт. каждый, завершение строи�
тельства Акмолинской ТЭЦ�3 (мощность – 240
мвт.), Семипалатинской ТЭЦ�3 (190 мвт.), Кара�
гандинской ТЭЦ�4 (500 мвт.), Кандыагашской
ГТС (100 мвт.). Планируется построить газотур�
бинные электростанции на западе республики об�
щей мощностью 600 мвт., а также Балхашскую
ТЭС (до 2 тыс.мвт.).

Предусматривается строительство гидроэлек�
тростанций, наиболее крупные из которых –
Мойнакская (300 мвт.), Булакская (78 мвт.), Кер�
булакская (50 мвт.). Мощности Шульбинской
ГЭС вырастут на 430 мвт., Капчагайской ГЭС – на
120 мвт. Б.Измухамбетов отметил также, что в ка�
честве варианта создания дополнительных гене�
рирующих мощностей рассматривается и возмож�
ность строительства АЭС в республике.

Казахстан разрабатывает технико�экономиче�
ское обоснование строительства атомной электро�
станции, которая может быть построена в 2014�
2015гг. Существующие в республике генерирую�
щие мощности способны произвести в год до 80
млрд.квтч. электроэнергии. К 2008�09гг. ее потре�
бление превысит 80 млрд.квтч. Казахстан в 2006г.
произвел 71 млрд. 667,7 млн.квтч. электроэнергии,
что на 5,5% больше, чем в 2005г. Население респу�

блики составляет 15,3 млн.чел. Интерфакс,
20.2.2007г.

– Казахстан планирует затратить на рекон�
струкцию и модернизацию шлюзов Усть�Камено�
горской и Бухтарминской гидроэлектростанций
(на р.Иртыш в Восточно�Казахстанской обл.) 1
млрд. 649 млн. тенге (13,25 млн.долл.), сообщила
пресс�служба министерства транспорта и комму�
никаций республики.

Эти работы предусмотрены программой разви�
тия судоходства и обеспечения безопасности на
внутренних водных путях Казахстана на 2007�12гг.
Согласно сообщению, разработано технико� эко�
номическое обоснование инвестиционных проек�
тов, реализация которых позволит увеличить гру�
зооборот через шлюзы до 1,5 млн.т. в год. Годовой
экономический эффект составит 25,7 млн. тенге.

Говорится в пресс�релизе, модернизация
необходима для обеспечения безопасной эксплуа�
тации шлюзов и предотвращения их возможного
разрушения, которое может повлечь значительный
экономический и экологический ущерб для регио�
нов казахстанского и российского Прииртышья.

В сообщении поясняется, что за десятилетия
эксплуатации в условиях агрессивной среды часть
бетонных и металлических конструкций, а также
основные узлы и механизмы шлюзов подверглись
разрушению и коррозии, оборудование физиче�
ски и морально устарело. Требования, предъя�
вляемые к сейсмоустойчивости подобных объек�
тов, со временем изменились.

Усть�Каменогорский однокамерный и Бухтар�
минский четырехкамерный судоходные шлюзы
шахтного типа были введены в эксплуатацию в 50�
60гг. Усть�Каменогорский шлюз высотой напор�
ной грани 42,5 м. способен сдерживать объем 0,65
млрд.куб.м. воды. Бухтарминский шлюз имеет вы�
соту напорной грани 68,6 м., расчетный показа�
тель сдерживания – 49,8 млрд.куб.м. воды. Интер�
факс, 20.2.2007г.

– Предприятия американской энергетической
корпорации AES в Казахстане в 2006г. увеличили
производство тепло�и электроэнергии по сравне�
нию с 2005г. на 10,5% – до 16,8 млрд.квтч., гово�
рится в сообщении AES Kazakhstan (структурное
подразделение AES). «AES�Экибастуз» (бывшая
Экибастузская ГРЭС�1, Павлодарская обл.) про�
извела в пред.г. 9,105 млрд.квтч. электроэнергии
против 7,557 млрд.квтч. в 2005г. Угольный разрез
AES «Майкубен Вест» в 2006г. увеличил вскрыш�
ные работы по сравнению с пред.г. на 5% – до 3
млн. 902 тыс.куб.м., добычу угля – на 33%, до 3
млн. 870 тыс.т.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. AES с
1997г. принадлежат Усть�Каменогорская ТЭЦ и
Согринская ТЭЦ. Тогда же этой компании прави�
тельством Казахстана были переданы в концессию
на 20 лет две гидроэлектростанции в Восточно�
Казахстанской обл. – Усть�Каменогорская и
Шульбинская. AES также управляет двумя распре�
делительными компаниями в этом регионе.
Угольный разрез «Майкубен» был приобретен
AES в 2001г. с целью обеспечения регулярных и
экономически эффективных поставок угля на
электростанции, принадлежащие компании. Было
создано дочернее ТОО «Майкубен�Вест». Интер�
факс, 19.2.2007г.

– Казахстан в 2006г. импортировал 4 млрд. 56,9
млн.квтч. электроэнергии, что на 10,9% меньше
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показателя 2005г. Как сообщили в госагентстве по
статистике, в денежном выражении импорт элек�
троэнергии увеличился на 13,5% – до 70,6
млн.долл.

По данным статистиков, в пред.г. Казахстан эк�
спортировал 28 млн. 101,6 тыс.т. угля (рост на
16,4%). В денежном выражении объем экспорта
угля составил 479 млн.долл., что на 7,6% больше
уровня 2005г.

Ранее сообщалось, что в Казахстане в пред.г.
произведено 71 млрд. 667,7 млн.квтч. электро�
энергии и добыто 96 млн. 320,6 тыс.т. угля. Основ�
ной объем угля в стране добывается в Павлодар�
ской и Карагандинской областях. Интерфакс,
13.2.2007г.

– Глава госхолдинга «Самрук» Сауат Мынбаев
просит правительство Казахстана принять окон�
чательное решение о предоставлении госгарантий
в 100 млн.долл. по привлекаемому кредиту Гос�
банка развития Китая для строительства Мойнак�
ской ГЭС в Алма�атинской обл.

«Необходимо принять решение предоставить
или нет госгарантии в 100 млн.долл. под заем бан�
ка развития Китая для реализации проекта строи�
тельства Мойнакской ГЭС», – сказал он на рас�
ширенном заседании правительства во вторник в
Астане.

Глава госхолдинга пояснил, что если государ�
ство не обеспечит гарантии для привлечения кре�
дита Госбанка развития Китая, то реализация про�
екта, на который в 2005г. привлечен кредит в 25
млн.долл. от Госбанка развития Казахстана, вновь
приостановится. По мнению С.Мынбаева, прави�
тельству необходимо оперативно решить этот во�
прос.

«Этот вопрос надо решить, если нет (если га�
рантии государства предоставлены не будут), то
мы будем искать другие возможности (для финан�
сирования проекта)», – подчеркнул он.

Строительство Мойнакской ГЭС мощностью
300 мвт. начато в 1985г. и приостановлено в 1992г.
из�за нехватки финансовых средств. В соответ�
ствии с программой развития электроэнергетики
Казахстана до 2030г., правительство приняло ре�
шение о возобновлении строительства станции.
Акционерами АО «Мойнакская ГЭС» являются
государственное АО «КазКуат» (владеет 51% ак�
ций) и частное АО «Бирлик» (владеет 49%). Ввод в
эксплуатацию Мойнакской ГЭС позволит, прежде
всего, решить проблему дефицита электроэнергии
в южном регионе республики. Согласно технико�
экономическому обоснованию проекта, его общая
стоимость – 250 млн.долл.

Финансирование первого этапа строительства
оценивается в 50 млн.долл., его организует Гос�
банк развития Казахстана, который предоставил
кредит в 25 млн.долл. и привлечет заемщика на
оставшуюся сумму. Госбанк развития Китая готов
выделить Казахстану кредит в 200 млн.долл. на
строительство базовых объектов Мойнакской ГЭС
при условии предоставления госгарантий на 100
млн.долл. Завершить строительство Мойнакской
ГЭС планируется к концу 2009г. Срок окупаемо�
сти проекта – 20 лет. Интерфакс, 13.2.2007г.

– Казахстан разрабатывает технико�экономи�
ческое обоснование (ТЭО) строительства в респу�
блике атомной электростанции (АЭС), сообщил
агентству министр энергетики и минеральных ре�
сурсов республики Бактыкожа Измухамбетов.

Он отметил, что продолжается изучение целе�
сообразности реализации проекта.

«Деньги на разработку ТЭО правительство вы�
делило, и оно разрабатывается. Однако сегодня
мы только изучаем экономическую целесообраз�
ность и техническую возможность строительства
АЭС в республике. Говорить об этом проекте что�
либо серьезное или конкретное пока преждевре�
менно», – сказал Б.Измухамбетов.

Министр подчеркнул, что в мире наблюдается
тенденция развития атомной энергетики, и Казах�
стан не должен остаться в стороне. Ранее глава на�
циональной атомной компании «Казатомпром»
Мухтар Джакишев сообщал, что АЭС в республи�
ке может быть построена в 2014�2015гг.

В июле 2006г. правительство определило наи�
более приемлемыми для строительства АЭС в Ка�
захстане территории Алма�атинской (на юго�вос�
токе), Мангистауской (на западе), Восточно�Ка�
захстанской и Акмолинской (в центре) областей
республики. По мнению экспертов, наиболее под�
ходящими для Казахстана с учетом экономиче�
ских и промышленно�энергетических условий яв�
ляются проекты АЭС с реакторами средней мощ�
ности.

Впервые планы строительства АЭС (близ озера
Балхаш) правительство Казахстана обнародовало
в 1998г. Тогда же было заявлено, что первый блок
Балхашской АЭС намечено запустить в 2005г., а в
целом АЭС – не ранее 2015г. На тот момент общая
стоимость проекта оценивалась казахстанскими
специалистами в пределах 2 млрд.долл. Впослед�
ствии правительство республики, с учетом мнения
общественности, в большинстве негативно вос�
принимающей эти планы, отложило реализацию
проекта строительства АЭС.

В конце янв. 2006г. бывший премьер�министр
республики Даниал Ахметов заявил, что затягива�
ние решения вопроса о строительстве АЭС может
стать одной из проблем в будущем в контексте ин�
дустриально� инновационного развития страны. В
окт. 2006г. он распорядился выделить средства из
резерва правительства на разработку технико�
экономического обоснования строительства АЭС.
Интерфакс, 11.2.2007г.

– Китай пока не определился в вопросе эконо�
мической целесообразности строительства элек�
тростанции на базе Экибастузского угольного бас�
сейна в Павлодарской обл. Казахстана, сообщил
министр энергетики и минеральных ресурсов рес�
публики Бактыкожа Измухамбетов.

«Согласование проекта задерживает китайская
сторона, в частности, их комитет по реформирова�
нию и развитию до сих пор рассматривает эконо�
мическую целесообразность строительства такой
электростанции на территории Казахстана», –
сказал он.

По словам министра, китайская сторона в ка�
честве альтернативы рассматривает возможность
строительства электростанции на базе одного из
угольных месторождений Монголии.

«Насколько нам известно, они рассматривают
аналогичный проект в Монголии и сопоставляют
экономику проектов: откуда лучше поставлять
электроэнергию – из Казахстана или из Монго�
лии», – сказал Б.Измухамбетов. Вместе с тем он
подчеркнул, что Казахстан заинтересован в реали�
зации проекта и имеет для этого все необходимые
технические возможности и ресурсную базу. В
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марте 2006г. специалисты Казахстана и Китая на�
чали разработку предварительного технико�эко�
номического обоснования проекта. Предполага�
ется, что станция будет построена на месте, где ра�
нее планировалось строительство Экибастузской
ГРЭС�4.

Рабочая группа министерства энергетики и ми�
неральных ресурсов Казахстана определила ос�
новные параметры проекта, согласно которым,
ориентировочная мощность электростанции со�
ставит 7 тыс. 200 мвт. с ежегодной выработкой 40
млрд.квтч. электроэнергии. Планируется строи�
тельство линии электропередачи из Экибастуза в
центр Китая протяженностью 3,6�4,8 тыс. км.

По данным минэнерго Казахстана, ориентиро�
вочная стоимость проекта оценивается китайской
стороной в 4,5 млрд.долл., казахстанской сторо�
ной – 6�7 млрд.долл. По предварительным дан�
ным, проект будет финансировать китайская сто�
рона. Предполагается, что станция ежегодно будет
потреблять 20 млн.т. угля, добываемого в Экиба�
стузском угольном бассейне. Интерфакс,
9.2.2007г.

– Казахстан должен принять участие в реализа�
ции проекта строительства каскада Камбаратин�
ских ГЭС в Киргизии, считает председатель пра�
вления АО «Казахстанский холдинг по управле�
нию государственными активами «Самрук» Сауат
Мынбаев. «Ясно, что водный режим крайне важен
для юга. Это многолетняя проблема, и если нам
сейчас не заскочить хоть в какие�то права соб�
ственности в этом проекте, то мы получим зависи�
мость не только от южных соседей, но и от север�
ных», – сказал он на заседании коллегии госхол�
динга в среду.

Власти Киргизии и РАО «ЕЭС России» (РТС:
EESR) до конца 2007г. разработают предваритель�
ное ТЭО строительства Камбаратинских ГЭС. До 1
фев. 2007г. Киргизия и энергохолдинг намерены
согласовать организационно�правовую и финансо�
вую форму сотрудничества по проекту, а также тех�
ническое задание на разработку предварительного
ТЭО. Строительство каскада Камбаратинских ГЭС
(ГЭС�1 и ГЭС�2 на р.Нарын) началось в 1990г., но
было заморожено из�за отсутствия финансирова�
ния. Киргизия не смогла самостоятельно завер�
шить проект, поэтому начала искать инвестора. В
2003г. РАО «ЕЭС» стало импортировать энергию из
этой страны, и власти Киргизии предложили ему
инвестировать достройку ГЭС в обмен на гарантии
долгосрочных поставок электроэнергии.

В авг. 2004г. российский энергохолдинг и пра�
вительство Киргизии подписали меморандум о со�
трудничестве в рамках проекта, а спустя 5 месяцев
к нему подключилось ОАО «Русский алюминий»,
имевшее планы строительства алюминиевого за�
вода в этой стране. Инвесторы рассчитывали на�
чать строительство уже в 2005�06гг., но этим пла�
нам помешала, в частности, смена власти в Кирги�
зии. Интерфакс, 24.1.2007г.

– Чистая прибыль национальной компании по
управлению электрическими сетями Kegoc в
2006г. составила 1 млрд. тенге, сообщил председа�
тель правления АО «Казахстанский холдинг по
управлению государственными активами «Са�
мрук» Сауат Мынбаев в среду в ходе расширенной
коллегии госхолдинга.

«Итоговая неаудированная прибыль (чистая) за
2006г. – 1 млрд. с небольшим тенге», – сказал

С.Мынбаев. Как сообщалось ранее, чистая при�
быль компании в 2005г. равнялась 22,9 млн. тенге.
Таким образом, показатель возрос почти в 44 раза.
По данным С.Мынбаева, в пред.г. объем передачи
электроэнергии по сетям KEGOC сохранился на
уровне 2005г. – 31 млрд.квтч. Kegoc, 100% акций
которой принадлежат государству, находится в
управлении госхолдинга «Самрук».

В имущественный комплекс Kegoc входят ли�
нии электропередачи напряжением от 110 до 1150
кВ и опорные подстанции, обеспечивающие ме�
жгосударственные перетоки, выдачу мощности от
электростанций общего пользования, связь между
региональными электросетевыми компаниями и
крупными потребителями, образующие нацио�
нальную электрическую сеть, а также центральное
диспетчерское управление. Общая протяженность
электрических сетей общего пользования в респу�
блике составляет: с напряжением 1150 кв. – 1,4
тыс. км., 500 кв. – 5,5 тыс. км., 220 кв. – 20,2 тыс.
км., 110 кв. – 44,5 тыс. км., 35 кв. – 62 тыс. км., 6�
10 кв. – 204 тыс. км. Интерфакс, 24.1.2007г.

– Государственная энергогенерирующая кор�
порация должна быть создана в Казахстане, счита�
ет председатель правления АО «Казахстанский
холдинг по управлению государственными акти�
вами «Самрук» Сауат Мынбаев.

«Дело в том, что у нас нет государственной
энергогенерирующей корпорации. KEGOC – это
энерготранспортная компания», – сказал он на
коллегии холдинга в среду в Астане.

«Мы думаем, со временем вывести «Алматы
пауэр консолидэйтед» (АПК, поставщик тепло�и
электроэнергии в Алма�Ату), Жамбылскую ГРЭС
из состава «КазМунайГаза» и на этой основе сде�
лать государственную генерирующую компанию,
может быть, с учетом Балхашской ГЭС в районе
поселка Улькен «, – уточнил С.Мынбаев.

Он сообщил, что госхолдинг «Самрук» «одоб�
рил затраты на сравнительный анализ эффектив�
ности различных вариантов энергообеспечения
юга». Этот анализ будет проводиться «из вариан�
тов развития мощностей в районе Экибастуза и
передачи энергии на юг, это возможная атомная
электростанция, это угольная электростанция в
районе Балхаша».

«В любом случае после сравнительного анали�
за, мы полагаем, что выйдем на конкретное ТЭО
уже к концу этого года. С этой работой мы, быть
может, уже даже опаздываем. Если говорить об
энергетических нагрузках по югу с точки зрения
перспективного баланса», – отметил С.Мынбаев.

АПК полностью принадлежит госкомпании по
управлению магистральными газопроводами АО
«КазТрансГаз» – «дочке» национальной нефтега�
зовой компании «КазМунайГаз». Интерфакс,
24.1.2007г.

– ТОО «Аксесс Энерго» (Северо�Казахстан�
ская обл.) в 2006г. произвело 1 млрд. 959,4
млн.квтч. электроэнергии, что на 1,3% больше,
чем в 2005г., сообщили в пресс�службе предприя�
тия. В пред.г. «Аксесс Энерго» выработало 1 млн.
971,2 тыс.гкал. тепла, что на 9,2% превышает по�
казатель 2005г. ТОО «Аксесс Энерго» обеспечива�
ет электроэнергией северный регион Казахстана, а
также с окт. 1903г. поставляет ее в Россию. В 2006г.
в Омскую обл. было экспортировано 192,4
млн.квтч. электроэнергии против 200 млн.квтч. в
2005г.
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В пресс�службе сообщили, что на реализацию
проектов, предусмотренных программой улучше�
ния технического состояния оборудования энер�
гокомплекса, в пред.г. было инвестировано 1,4
млрд. тенге, что на 40% больше, чем в 2005г. По
информации пресс�службы, в 2007г. объем теку�
щего и капитального ремонта, модернизации и ре�
конструкции оборудования планируется увели�
чить не менее чем на 15% по сравнению с пред.г.

«Аксесс Энерго» является единственной энер�
гокомпанией в Северо�Казахстанской обл., имею�
щей единую систему по производству, транспор�
тировке и распределению электрической и тепло�
вой энергии. Компания объединяет Петропавлов�
скую ТЭЦ�2, Северо�Казахстанскую распредели�
тельную электросетевую компанию, тепловые се�
ти и департамент сбыта энергии. ТОО «Аксесс
Энерго» образовано в 1998г. и является дочерним
предприятием американской компании Access In�
dastries. В Северо�Казахстанской обл. проживает
660 тыс.чел. Официальный курс на 23 янв. –
125,26 тенге /1 долл. Интерфакс, 23.1.2007г.

– Совместное российско� казахстанское пред�
приятие АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2»
(Павлодарская обл. Казахстана) в 2006г. произве�
ло 4,9 млрд.квтч. электроэнергии против 5,3
млрд.квтч. в 2005г., сообщили в департаменте эко�
номики Павлодарской обл. Снижение выработки
электроэнергии составило в минувшем году 7,5%.
Как отмечается в пресс�релизе, сокращение про�
изводства на ГРЭС было обусловлено реализацией
крупного проекта по модернизации, в результате
чего работы на станции были временно приоста�
новлены.

На ГРЭС был проведен капремонт на энерго�
блоке N1, осуществлена замена роторов низкого
давления на турбине, смонтированы газоходы, по�
зволяющие монтировать электрофильтры без
остановки энергоблока. В пред.г. инвестиции в
модернизацию станции составили 1 млрд. 176 млн.
тенге против 197,2 млн. тенге в 2005г.

В департаменте также сообщили, что в пред.г.
на Экибастузской ГРЭС�2 приступили к внедре�
нию двухлетней программы, направленной на тех�
ническое улучшение состояния станции с доведе�
нием мощности энергоблоков до проектных пока�
зателей, а также на полную реконструкцию систе�
мы зологазоочистки. Суммарные вложения оце�
ниваются в 12 млрд. тенге.

Экибастузская ГРЭС�2 является одной из кру�
пнейших электростанций на севере Казахстана.
Мощность станции с работающими двумя блока�
ми составляет 1 тыс.мвт. Доля Экибастузской
ГРЭС�2 в общем объеме вырабатываемой элек�
троэнергии в Казахстане составляет 10�12%. 50%
акций АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2» при�
надлежат ЗАО «ИНТЕР РАО ЕЭС», остальные
50% находятся в собственности Казахстана. С
марта 2003г. начались поставки электроэнергии
Экибастузской ГРЭС�2 в Россию. Интерфакс,
19.1.2007г.

Ýëåêòðîýíåðãåòèêà

Одним из направлений российско�казахстан�
ского сотрудничества является реализация

проектов по осуществлению прямых инвестиций в
предприятия электроэнергетических отраслей об�
еих стран. Совместным предприятием – ОАО
«Станция Экибастузская ГРЭС�2» прорабатывает�

ся вопрос реконструкции станции со вводом но�
вых мощностей – энергоблоков №3 и №4 мощно�
стью 500 мвт. каждый. На реконструкцию Экиба�
стузской ГРЭС предусматривается выделить 100
млн.долл. Этим предприятием разработана кон�
курсная документация и проведен международ�
ный открытый конкурс по государственным за�
купкам ТЭО «Расширение и реконструкция Эки�
бастузской ГРЭС�2 с установкой двух энергобло�
ков станционный №3, 4». Указанный конкурс вы�
играло ТОО «Институт КазНИПИЭнергопром»
(г.Алматы). В соответствии с условиями договора
институтом представлено ТЭО, которое в окт.
2006г. было обсуждено в присутствии представи�
телей акционеров от казахстанской и российской
сторон. Проводится экспертиза ТЭО.

13 окт. 2006г. на 30 заседании Электроэнергети�
ческого совета (ЭЭС) стран СНГ был решен один
из наиболее важных вопросов по транзиту элек�
троэнергии. Казахстанская госкомпания по упра�
влению электрическими сетями Kegoc и россий�
ское АО «Федеральная сетевая компания» подпи�
сали соглашение о транзите электроэнергии из се�
верных в западные регионы Казахстана путем
Swap�операций. Решен вопрос, касающийся обес�
печения возможностей транзита электроэнергии,
произведенной на севере Казахстана, в западный
Казахстан на экономических условиях, приемле�
мых как для Казахстана, так и для России. По
определению экспертов, это соглашение является
началом предстоящего сближения и даже либера�
лизации энергетических рынков России и Казах�
стан.

Àòîìïðîì ñ ÐÔ

Большой прогресс достигнут в области исполь�
зования атомной энергии в мирных целях. 25

июля 2006г. в г.Актау состоялось двустороннее со�
вещание под руководством премьер�министра
Республики Казахстан Д.К.Ахметова и руководи�
теля Федерального агентства по атомной энергии
С.В.Кириенко.

В совещании приняли участие президент НАК
«Казатомпром» М.Е.Джакишев, гендиректор ОАО
«Техснабэкспорт» В.А.Смирнов, председатель
ЗАО «Атомстройэкспорт» С.И.Шматко, председа�
тель ВО ОАО «Техснабэкспорт» В.А.Смирнов и
торговый представитель России в Казахстане
А.Ю.Руденко.

Было отмечено, что с момента принятия совме�
стного заявления президента Российской Федера�
ции В.В.Путина и президента Республики Казах�
стан Н.А.Назарбаева о сотрудничестве в области
использования атомной энергии в мирных целях
от 25.01.2006г. специалистами обеих стран проде�
лан большой объем подготовительной работы:

• разработан план�график выполнения задач,
обозначенных Совместным заявлением и включа�
ющий приоритетные проекты;

• проведены рабочие консультации казахстан�
ских специалистов с российскими разработчика�
ми атомных реакторных установок малой и сред�
ней мощности, перспективных для сооружения на
территории Казахстана и продвижения на миро�
вой рынок;

• выбрана промышленная площадка для со�
оружения разделительного завода по обогащению
урана казахстанского происхождения и определе�
ны его основные параметры;
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• сделаны оценки перспективных для совме�
стного освоения участков урановых месторожде�
ний Казахстана;

• подготовлен законопроект по внесению из�
менений в действующее российское законода�
тельство по использованию атомной энергии,
принятие которого разрешит проблему собствен�
ности российских юридических лиц на ядерные
материалы и установки, в т.ч. и предприятий с уча�
стием иностранного капитала;

• завершается разработка базовых принципов
создания совместных российско�казахстанских
предприятий и обмена активами предприятий
ядерно�топливного цикла двух стран, что позво�
лит достичь конечной цели российско�казахстан�
ской интеграции – формирование на паритетных
началах транснационального холдинга по произ�
водству продукции ядерно�топливного цикла.

В целях реализации первоочередных задач по
углублению интеграции предприятий ядерно�про�
мышленных комплексов Российской Федерации
и Казахстана, определенных в совместном заявле�
нии президентов России и Казахстана о сотрудни�
честве в области мирного использования атомной
энергии от 25 янв. 2006г., российская и казахстан�
ская стороны по итогам совещания подписали
следующие меморандумы о договоренности: по
созданию совместного казахстанско�российского
предприятия на территории Казахстана по добыче
природного урана с проектной мощностью добы�
чи не менее 5000 т. урана в год. (учредители АО
«НАК «Казатомпром» и ОАО «Техснабэкспорт»); 

• по обогащению урана на территории России
мощностью до 3,5 млн. ЕРР, достаточной для пе�
реработки 6000 т. природного урана казахстанско�
го происхождения (учредители АО «НАК «Каза�
томпром» и ОАО «Техснабэкспорт»);

• разработке и продвижению на рынок Казах�
стана, России и третьих стран инновационных про�
ектов энергоблоков с атомными реакторными уста�
новками малой и средней мощности (АО «НАК
«Казатомпром» и ЗАО «Атомстройэкспорт»).

В начале дек. 2006г. в Отрарском районе Юж�
но�Казахстанской области на совместном россий�
ско�казахстанско�киргизском предприятии «За�
речное» состоялось торжественное мероприятие
по отгрузке первой тонны уранового концентрата,
которое было открыто премьер�министром Респу�
блики Казахстан Д.К.Ахметовым и руководителем
Федерального агентства по атомной энергии РФ
С.В.Кириенко.

С.В.Кириенко указав на знаковость проводи�
мого мероприятия, заявил, что Россия и Казах�
стан, столь динамично развивая сотрудничество в
сфере атомной промышленности и энергетики, в
ближайшем будущем будут не только конкурен�
тоспособными на мировом атомном рынке, но да�
же смогут занять на нем лидирующие позиции.

Д.Ахметов особо подчеркнул, что несмотря на
высокую активность на урановом рынке Казахста�
на Канады, Франции и Японии – Россия была,
есть и будет главным стратегическим партнером
Казахстана в области развития атомной энергети�
ки и производства ядерных материалов.

По итогам совещания, состоявшегося после
окончания церемонии отгрузи первой т. ураново�
го концентрата, в присутствии представителей
российских и казахстанских СМИ были подписа�
ны следующие документы.

• Меморандум о выполнении Комплексной
программы сотрудничества РФ и РК в области
мирного использования атомной энергии (пре�
мьер�министр Д.К.Ахметов и рукововодитель
Агентства по атомной энергии С.В.Кириенко);

• Меморандум о договоренности по строитель�
ству в районе российского порта Усть Луга пункта
временного хранения (гендиректор ОАО «Тех�
снабэкспорт» В.А.Смирнов и президент АО НАК
«Казатомпром» М.Е.Джакишев);

• Договор о сотрудничестве между Евразий�
ским банком развития и СП «Заречное» (генди�
ректор ОАО «Техснабэкспорт» В.А.Смирнов, пре�
зидент АО НАК «Казатомпром» М.Е.Джакишев и
председатель совета директоров Евразийского
банка развития И.А.Финогенов).

После подписания документов было высказано
согласованное предложение о том, что для разра�
ботки программ подготовки кадров для атомных
отраслей России и Казахстана необходимо создать
постоянно действующую рабочую группу, которая
учитывала бы опыт подготовки высококвалифи�
цированных специалистов ядерного профиля, на�
копленный в МФТИ (г.Москва).

В заключительном выступлении премьер�ми�
нистр Д.К. Ахметов особо отметил, что пуск в эк�
сплуатацию СП «Заречное» является первым ша�
гом на большом пути, который предстоит пройти
двум странам для развития атомной промышлен�
ности. В качестве второго шага он назвал плани�
руемое подписание межправительственного со�
глашения о создании Международного Центра по
обогащению урана (МЦОУ). Третьим шагом в
российско�казахстанском атомном сотрудниче�
стве, по его мнению, будет совместная работа Рос�
сии и Казахстана над проектированием и изгото�
влением реакторов малой и средней мощности.

Ãàç

По разведанным запасам природного газа (1,8
трлн.куб.м.) Казахстан занимает 15 место в

мире и 4 в СНГ. Прогнозные ресурсы природного
газа с учетом шельфа Каспийского моря оценива�
ются в 8,3 трлн.куб.м. Свыше 95% балансовых за�
пасов природного газа (в свободном и растворен�
ном виде) сосредоточены в 142 месторождениях на
территории Атырауской, Актюбинской, Западно�
Казахстанской и Мангистауской областей в За�
падном Казахстане. Самые крупные запасы газа
находятся в газоконденсатном месторождении
Карачаганак – разведанные запасы здесь соста�
вляют 690 млрд.куб.м. свободного газа и 251 млн.т.
конденсата. Крупные запасы свободного газа
имеются на месторождениях Имашевское, Жан�
ажол, Тенге, Урихтау и других. 

Самые большие разведанные запасы раство�
ренного газа сосредоточены в разрабатываемых
нефтяных месторождениях Тенгиз, Узень, Жеты�
бай, Жанажол в Западном Казахстане и месторож�
дении Кумколь в Южном Казахстане. В 2006г. в
стране добыто 26,74 млрд.куб.м. газа (на 1,9%
больше, чем в 2005г.), в т.ч. природного газа –
14,44 млрд.куб.м. (+2,6%). К 2008г. добычу газа
планируется довести до 40,3 млрд.куб.м. и к 2015г.
– до 50 млрд.куб.м. за счет роста добычи на Кара�
чаганском и Тенгизском месторождениях и осво�
ения месторождения Кашаган.

Природным газом снабжаются потребители
только 8 областей Казахстана, почти 60% потре�
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бляемого газа импортируется. В республике функ�
ционируют три газоперерабатывающих завода об�
щей мощностью по переработке 6,25 млрд.куб.м.
газа в год, а также пять заводов по производству
сжиженного газа (пропан�бутановая фракция),
которые выпускают порядка 1 млн.т. продукции.
Планируемое увеличение добычи газа в республи�
ке потребует расширения действующих и строи�
тельства новых газоперерабатывающих заводов.

Через территорию республики проходят 9 ма�
гистральных газопроводов: Средняя Азия�Центр,
Бухара�Урал, Макат�Северный Кавказ, Оренбург�
Новопсковск, Газли�Шымкент, Бухара�Ташкент�
Бишкек�Алматы, Карталы�Кустанай, Окарем�
Бейнеу и Узень�Актау. По казахстанской системе
магистральных газопроводов туркменский и уз�
бекский газ поступает в европейскую часть Рос�
сии, на Украину и в государства Закавказья. Об�
щая транзитная пропускная способность газопро�
водов Казахстана составляет более 50 млрд.куб.м.,
из которых 42 млрд.куб.м. приходится на газопро�
вод Средняя Азия�Центр. Практически все трубо�
проводы эксплуатируются более 20 лет и требуют
ремонта и модернизации.

На территории страны находится три подземных
хранилища газа общим объемом 4100 млн.куб.м.

Для развития российско�казахстанского со�
трудничества в газовой отрасли имеются большие
перспективы. В ноябре 2001г. между правитель�
ствами России и Казахстана было подписано Со�
глашение о сотрудничестве в газовой отрасли, ко�
торым предусматривается: разработка совместно�
го баланса поставок и транзита российского и ка�
захстанского газа; строительство, реконструкция
и эксплуатация газопроводов, подземных храни�
лищ газа и других объектов инфраструктуры газо�
вого комплекса и предоставление сервисных ус�
луг; согласование политики в вопросах развития
газотранспортных систем, проходящих по терри�
ториям России и Казахстана; согласование общих
условий, принципов и механизмов осуществления
операций по взаимообмену газа; разработка сов�
местных проектов транспортировки газа через
территории РК и РФ на рынки третьих стран; раз�
ведка, разработка и эксплуатация месторождений
газа и другого углеродного сырья, в т.ч. на прин�
ципах соглашения о разделе продукции; подготов�
ка и применение унифицированных нормативно�
технических документов, регламентирующих
функционирование газотранспортных систем.

В целях реализации указанного соглашения в
июне 2002г. ОАО «Газпром» и ЗАО «Националь�
ная компания «КазМунайГаз» создали на паритет�
ной основе совместное предприятие ЗАО «Каз�
РосГаз» для закупки, маркетинга и переработки
природного газа на газоперерабатывающих пред�
приятиях России. В 2006г. «КазРосГаз» закупил
7,36 млрд.куб.м. сырого газа и 2,36 млн.т. газового
конденсата для переработки на Оренбургском
ГПЗ. В окт. 2006г. ОАО «Газпром» и «КазМунай�
Газ» подписали соглашение о создании совме�
стного предприятия на базе Оренбургского ГПЗ
для переработки газа с Карачаганского месторож�
дения в объеме до 15 млрд. куб.м. в год.

В 2005г. российская компания «Лукойл» и ка�
захстанская «КазМунайГаз» создали совместную
группу для проработки проекта создания каспий�
ского газотехнического комплекса с объемом ин�
вестиций в 3,5 млрд.долл. Этот комплекс будет пе�

рерабатывать 14 млрд.куб.м. газа в год, из которых
5,5 млрд.куб.м. будут использоваться для газохи�
мии (олефиновое и метаноло�олефиновое произ�
водство), а остальные объемы пойдут на выработ�
ку товарного метана. Кроме того, на комплексе бу�
дет производиться около 500 тыс.т. газового кон�
денсата.

Казахстан и Россия продолжают переговоры о
совместном освоении на паритетной основе Има�
шевского газоконденсатного месторождения –
второго по размерам месторождения газа в Казах�
стане после Карачаганакского, его утвержденные
запасы составляют 128,7 млрд.куб.м. газа и 20,7
млн.т. газового конденсата.

В нояб. 2005г. «КазМунайГаз» и «Газпром»
подписали два соглашения сроком на пять лет о
транзите среднеазиатского газа (55 млрд.куб.м. в
год) через территорию Казахстана и российского
газа (70 млрд.куб.м. в год) через северные регионы
Казахстана. Для этого мощности магистрального
газопровода «Средняя Азия�Центр» планируется
довести до 60 млрд.куб.м. в год при проектной
мощности трубопровода в 73 млрд.куб.м. прокач�
ки газа в год.

Íåôòåãàçïðîì ñ ÐÔ

Из года в год наращивается российско�казах�
станское сотрудничество в топливно�энерге�

тическом комплексе. В конце апр. 2006г. в Астане
состоялось выездное заседание совета директоров
ОАО «Лукойл» на котором были рассмотрены ре�
зультаты деятельности и планы работы компании
в Казахстане и Каспийском регионе. В ходе визи�
та в казахстанскую столицу члены совета директо�
ров «Лукойла» приняли участие в закладке перво�
го камня нового офиса компании, а глава Вагит
Алекперов встретился с главой государства и руко�
водством министерства энергетики и минераль�
ных ресурсов. Во время этой церемонии В.Алекпе�
ров заявил, что «Лукойл» уже вложил в экономику
Казахстана уже 4 млрд.долл., и до 2010г. компания
планирует инвестировать в Казахстане еще  1,5
млрд.долл. – по 300 млн.долл. ежегодно.

До конца 2006г. «Лукойл» планировал завер�
шить подготовку ТЭО соглашения с НК «КазМу�
найГаз» о разделе продукции (СРП) по проекту
разработки структуры «Центральная», располо�
женной в российском секторе Каспийского моря,
а во II кв. 2007г. начать переговоры с межведом�
ственными комиссиями по подготовке и заключе�
нию СРП по данному проекту.

Также до конца 2006г. ОАО «Лукойл» намере�
валось завершить подготовку технологической
схемы и экспертизы разработки структуры «Хва�
лынское», а во II кв. 2007г. намечено завершить
разработку ТЭО СРП этой структуры и передать
его на рассмотрение в надзорные органы. По заяв�
лению В.Алекперова, оставшиеся процедурные
вопросы перед переходом проектов структур
«Центральная» и «Хвалынское» в режим СРП бу�
дут завершены к осени 2007г.

Основная деятельность компании «Лукойл» в
Казахстане связана с добычей нефти и газового
конденсата. Кроме указанных выше нефтеносных
структур, компания также участвует в восьми до�
бывающих проектах на суше (Кумколь, Карачага�
нак, Алибекмола, Кожасай, Северные Бузачи, Ка�
ракудук, Арман, Тенгиз), двух проектах геологора�
зведочных работ на шельфе казахстанского секто�
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ра Каспийского моря (Тюб�Караган и Аташский,
а также и является участником Каспийского тру�
бопроводного консорциума (КТК). В конце 2005г.
«Лукойл» приобрел компанию Nelson Resources
Limited – участника проектов по добыче углеводо�
родов в западной части Казахстана. Сумма сделки
составила 2 млрд.долл., которая стала крупнейшей
за всю историю «Лукойла».

По�прежнему большая часть российских инве�
стиций направлена в нефтегазодобывающий сек�
тор. Российские компании активно участвуют в
освоении углеводородных запасов в Казахстана:

• в реализации проектов на «суше» – место�
рождения нефти, разрабатываемые ТОО «СП
«Тенгизшевройл», СП Adai Petroleum Company
(Атырауская обл.), ТОО Buzachi Operating Ltd.»,
СП «ТОО «КаракудукМунай», СП «ТОО «Арман»
(Мангистауская обл.), ТОО «Казахойл�Актобе»
(Актюбинская обл.), СП «ТОО «Тургай Петроле�
ум» (Кызылординская обл.), а также в проекте
Международного консорциума Karachaganak Pet�
roleum Operating b.v.» (Западно�Казахстанская
обл.) по добыче газа и газового конденсата на Ка�
рачаганскском месторождении;

• в реализации проектов на шельфе Каспий�
ского моря – месторождения Аташское, Курман�
газы, Тюб�Караган и проекты ТОО «Жамбай»
(Южный Жамбай и Южное Забурунье).

СП ТОО «Тенгизшевройл» разрабатывает Тен�
гизское и Королевское месторождения. Доли
участников совместного предприятия составляют:
50% у компании ChevronTexaco, 25% – ExxonMo�
bil, 20% – АО «НК «КазМунайГаз» и 5% у СП Lu�
karko (совместного предприятия ОАО «Лукойл» и
компании BP). С осени 2006г. компания «Лукойл
Оверсиз Холдинг Лтд» стала управлять акциями
СП Lukarko.

В 2004�06гг. годовой объем добычи нефти на
месторождениях Тенгиз и Королевское составил
13,7 млн. т. при среднесуточном уровне добычи
296 тыс.бар. СП «ТОО «Тенгизшевройл» реализует
ускоренный план развития производственных
мощностей, который предусматривает достиже�
ние уровня добычи 24�25 млн. т. нефти в год в
2008г. после завершения двух проектов – закачки
сырого газа в нефтяные пласты (ЗСГ) и строитель�
ства завода второго поколения (ПВП). Объем ра�
бот по ПВП/ЗСГ предусматривает строительство
39 добывающих и 8 нагнетательных скважин. На�
земные сооружения включают в себя промысло�
вую систему сбора продукции скважин, газопере�
рабатывающий завод второго поколения, установ�
ку закачки газа, а также новую инфраструктуру эк�
спорта продукции (экспортный газопровод, уста�
новка грануляции серы и расширение товарного и
резервуарного парков). Работы на строительных
площадках в стадии завершения, активно ведется
монтаж и наладка технологического оборудова�
ния. Совместное предприятие приступило к за�
качке обессеренного газа в пласт, которая прод�
лится в течение 4�6 месяцев. В 2007г. после отра�
ботки технологии начнется закачка сырого газа (с
содержанием сероводорода). Полностью строи�
тельно�монтажные работы планируется закончить
в IV кв. 2007г. Общие инвестиции в реализацию
этих проектов составляют  5,5 млрд.долл.

СП Adai Petroleum (50% ОАО «НК «Роснефть»
и 50% компания First International Oil Corporation
(FIOC) – дочернее предприятие китайской ком�

пании Sinopec) разрабатывает Адайский блок,
освоение которого ведется с 2001г. С этого време�
ни ОАО «НК «Роснефть» инвестировала в проект
51 млн.долл. На блоке уже пробурены 42 поиско�
вые и структурные скважины.

Добыча нефти ведется на структурах Биикжал и
Каскырбулаке Южном в режиме пробной эксплу�
атации и составляет 100�120 т. в сутки. В 2005г. бы�
ло добыто  40 тыс.т. нефти.

В течение полутора лет на Адайском блоке про�
водится сейсморазведка с целью окончательной
оценки ресурсов нефти. На базе данных, получен�
ных в процессе пробной эксплуатации, разрабаты�
вается проект опытно�промышленной эксплуата�
ции месторождения, которая, по условиям кон�
тракта на недропользование, должна начаться в
мае 2008г. Ожидается, что в 2008г. будут четкие
представления о запасах, в связи с чем будет объя�
влено коммерческое открытие и начнется этап
промышленной разработки. В перспективных
планах участников Адайского проекта – строи�
тельство нефтепровода от месторождения до стан�
ции Кульсары для врезки в действующий нефте�
провод, по которому нефть будет транспортиро�
ваться потребителям.

ТОО Buzachi Operating (совместное предприя�
тие ОАО «Лукойл» – 50% и Китайской националь�
ной нефтяной корпорации – 50%) разрабатывает
нефтяное месторождение Северные Бузачи. С
2005г. начата полномасштабная разработка место�
рождения и в 2006г. Товарищество почти вдвое
увеличило добычу нефти (с 779,5 тыс.т. в 2005г. до
1,4 млн. т.). В 2006г. на месторождении пробурено
более 100 скважин и мощности по годовой добыче
нефти планируется довести до 1,8 млн.т. в год.
Проведены работы по увеличению производи�
тельности и пропускной способности до 1,5 млн.
т. нефти центра по подготовке и перекачке нефти
(ЦППН), а с сент. 2006г. мощности ЦППН еще
возросли.

В 2006г. завершен ввод установки по подготов�
ке воды производительностью 5,5 млн.т. (горячая
вода закачивается в пласт для поддержания давле�
ния), что позволило подготавливать ежесуточно
10 тыс.т. нефти. Осуществляется строительство
100 площадок под нефтепромысловые объекты,
введение новых энергетических мощностей, а так�
же строительство системы сбора и транспортиров�
ки нефти со скважин. Разрабатывается проект
утилизации попутного газа. В дальнейшем попут�
ный газ планируется использовать на мощностях
по закачке горячей воды в пласт, на технологиях
системы подготовки нефти, а также на планируе�
мой газотурбинной станции, что позволит обеспе�
чить его полную утилизацию. В 2006г. введен в эк�
сплуатацию новый трубопровод от нефтеперека�
чивающей станции до магистрального трубопро�
вода. Продолжаются работы по обустройству ме�
сторождения. Общий объем инвестиций в теку�
щем году составил  150 млн.долл.

В марте 2006г. компания «Лукойл Оверсиз»,
косвенно владеющая 60% акций компании Cha�
parral Resources подписала с этой компанией (за�
регистрированной в США) соглашение о ее погло�
щении. В сент. 2006г., выплатив 88,6 млн.долл.,
компания «Лукойл Оверсиз» приобрела 100% кон�
троль над компанией Chaparral Resources которая
вошла в состав Caspian Investments Resources. В
итоге компания «Лукойл Оверсиз» получила пол�
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ный контроль над казахстанской компанией СП
«ТОО «КаракудукМунай», которой принадлежит
лицензия на разработку нефтяного месторожде�
ния «Каракудук». В 2006г. объем добычи нефти до�
стиг 700 тыс.т. На месторождении действуют более
70 эксплуатационных скважин, с фев. 2006г. во�
зобновилось бурение новых. До конца 2008г. пред�
полагается пробурить 12 скважин, что даст ощути�
мый прирост объемов нефтедобычи. Основной
способ эксплуатации скважин – фонтанный.
Компания ведет подготовительные работы для пе�
ревода скважин на механизированную добычу.
Ожидается решение проблемы поддержания пла�
стового давления с целью обеспечения более пол�
ного извлечения нефти и увеличения срока служ�
бы Каракудука. Дальнейший рост производства
компании связан с вводом в эксплуатацию трубо�
провода протяженностью 32 км., открывающего
предприятию доступ к магистральному нефтепро�
воду Узень�Атырау�Самара. В будущем компания
намерена построить еще один нефтепровод диа�
метром 10�12 дюймов, который обеспечит все ее
потребности по транспортировке добываемой
нефти. С начала освоения месторождения в про�
ект инвестировано более 60 млн.долл., в 20 лет
планируется вложить в освоение и эксплуатацию
месторождения «Каракудук» более 200 млн.долл.

Месторождение «Арман» разрабатывается СП
«ТОО «Арман», в котором доли компаний «Лу�
койл Оверсиз Сервис Лтд. Казахстан» и Shell со�
ставляют по 50%. Добыча нефти на этом место�
рождении постоянно падает с 2002г. и в 2006г. до�
быто 163,2 тыс.т. нефти, что на 9% меньше, чем за
2005г. Значительная часть месторождения с север�
ной стороны находится в зоне периодического за�
топления водами Каспийского моря. Месторож�
дение находится на третьей стадии разработки, ха�
рактеризующейся снижением уровня годовых от�
боров нефти и нарастанием обводненности про�
дукции.

ТОО «Казахойл�Актобе» (ОАО «Лукойл» –
50%, АО «НК «КазМунайГаз» – 50%) разрабаты�
вает нефтегазоконденсатные месторождения Али�
бекмола и Кожасай, ежегодная добыча нефти со�
ставляет  400�500 тыс.т. Нефтедобыча в 2006г. сни�
зилась на 20%.

СП «ТОО «Тургай Петролеум» (второе в Кызы�
лординской области области по мощности, 50%
акций принадлежит российской компании «Лу�
койл Оверсиз Холдинг Лтд» и 50% – компании
PetroKazakhstan, дочернему предприятию китай�
ской компании CNPC (China National Petroleum
Corporation), разрабатывает месторождение Се�
верный Кумколь. В 2005г. добыто  3 млн.т. нефти,
в 2006г. – 3,5 млн.т. В сент. 2006г. компания ввела
в строй новый участок подготовки и перекачки
нефти (УППН) на месторождении мощностью 4
млн.т. нефти в год, общая стоимость работ соста�
вила 17,2 млн.долл. Объект предназначен для до�
ведения добытой продукции до товарного каче�
ства и сдачи ее в систему магистральных трубопро�
водов на экспорт, а также для подготовки воды к
дальнейшей закачке в систему поддержания пла�
стового давления. Также компания ведет строи�
тельство установки по переработке попутного газа
мощностью 180 млн.куб.м. сухого газа и 67 тыс.т.
сжиженного газа.

В составе международного консорциума Ka�
rachaganak Petroleum Operating (КРО) ОАО «Лу�

койл» разрабатывает нефтегазоконденсатное ме�
сторождение «Карачаганак» с запасами более 1,2
млрд.т. жидких углеводородов и 1,3 трлн. куб.м.
газа. В консорциуме итальянской компании Eni и
британской компании BG Group принадлежит по
32,5% участия, американской компании Chevron
– 20% и ОАО «Лукойл» – 15%. Деятельность кон�
сорциума регулируется 40�летним соглашением о
разделе продукции, подписанным в 1998г. С 1997г.
общие инвестиции в Карачаганакский проект со�
ставили  6,42 млрд.долл., в ходе реализации проек�
та построены объекты инфраструктуры мирового
класса. Установка обратной закачки сырого газа
позволяет впервые в мире осуществлять операции
при давлении до 550 атмосфер и на глубине более
5 тыс. м. С 2004г. на месторождении ведется буре�
ние многозабойных скважин на глубину до 6 тыс.
м., что является инновационной технологией в
мировой буровой практике. Консорциум плани�
рует увеличить годовой уровень добычи до 10
млн.т. жидких углеводородов и до 12 млрд. куб м
газа. В состав производственных объектов KPO
входят: Карачаганакский перерабатывающий
комплекс (КПК), установка сепарации газа и жид�
ких углеводородов и обратной закачки газа в пласт
(УКПГ�2), установка сепарации газа и жидких
углеводородов (УКПГ�3), а также 635�км. эк�
спортный трубопровод Карачаганак�Атырау,
обеспечивающий экспорт продукции по системе
Каспийского трубопроводного консорциума.

В рамках программы социальных проектов
KPO в 2006г. завершил строительство газопровода
высокого давления Карачаганак – Чингирлау про�
тяженностью 78 км. Объем инвестиций KPO в
данный социальный проект превысил 6,5
млн.долл. Ежегодно KPO инвестирует  10
млн.долл. на реализацию социально�инфраструк�
турных проектов в Западно�Казахстанской обла�
сти.

С увеличением объемов добычи газоконденсата
и вводом в эксплуатацию Карачаганакского пере�
рабатывающего комплекса по переработке кон�
денсата (КПК) и нефтепровода «Карачаганак�
Атырау» возросла добыча попутного газа. В связи с
этим следующим этапом «Газового проекта», пре�
дусматривается строительство четвертой линии
стабилизации конденсата Карачаганакского газо�
перерабатывающего комплекса.

На казахстанском шельфе Каспийского моря
ОАО «Лукойл» совместно с АО «НК «КазМунай�
Газ» участвует с 2004г. в проектах «Тюб�Караган»
и «Аташский». Эти проекты, которым в свое время
было дано символическое название «Достык»
(«Дружба»), стали первыми в Казахстане, которые
реализуются в соответствии с Госпрограммой
освоения Казахстанского сектора Каспийского
моря.

Для освоения структур «Тюб�Караган» и
«Аташский» АО «НК «КазМунайГаз» и «Лукойл
Оверсиз» создали на паритетных началах совме�
стное предприятие «Тюб�Караган Оперейтинг
Компани Б.В.», которое уже пробурило первую
разведывательную скважину на участке «Тюб�Ка�
раган», но получило отрицательные результаты.
Затраты на буровые и геологоразведочные работы
составили свыше 28 млн.долл. В 2006г. завершены
электроразведочные работы в объеме 200 пог. км,
проводятся обработка и интерпретация получен�
ных электроразведочных данных, анализ и обоб�
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щение геолого�геофизических материалов с уче�
том данных бурения.

В 2007г. планируется проведение дальнейших
геофизических и геологических исследований для
определения точки заложения второй разведоч�
ной скважины, строительство скважины с глуби�
ной 2500 м. и проведение 3Д сейсморазведки.

Бурение второй разведочной скважины наме�
чено провести в 2008г. Согласно утвержденной
программе буровых работ на месторождении
«Тюб�Караган» предусмотрено бурение в общей
сложности 83 добывающих скважин, из них неф�
тяных – 79, газовых – 4. Полностью проект оцени�
вается в 1,6 млрд.долл. Прогнозные геологические
ресурсы месторождения – 388 млн.т. условного
топлива, в т.ч. 324,3 млн.т. нефти.

На соседнем блоке «Аташский» завершены
морские сейсморазведочные работы, выявлены и
изучены три перспективные структуры – «Аташ»,
«Казахстан» и «Марал». В 2006г. на структуре
«Аташ» проведена двухмерная сейсморазведка на
19 профилях методом общей глубинной точки об�
щей протяженностью 450 погонных км. Также
проведены электроразведочные работы диффе�
ренциально�нормированным методом на 12 про�
филях общей протяженностью 500 погонных км. и
инженерно�геологические исследования в точке
предполагаемой постановки самоподъемной бу�
ровой установки. Финансирование разведочных
работ провела российская сторона, затраты кото�
рой составили  2,5 млн.долл. Прогнозные геологи�
ческие запасы блока «Аташский» составляют 248,8
млн.т. условного топлива, в т.ч. 141,7 млн.т. неф�
ти. Бурение первой разведочной скважины наме�
чено провести в 2008г.

ОАО «НК «Роснефть» приступило к реализа�
ции проекта «Курмангазы», инвестировав к 2006г.
50 млн.долл. В 2006г. компанией инвестировано
53 млн.долл. Общий объем инвестиций в проект
оценивается в 23 млрд.долл. Проект освоения
структуры «Курмангазы» реализуется на паритет�
ных началах АО «КазМунайТениз» («дочерним»
предприятием АО «НК «КазМунайГаз») и ООО
«РН�Казахстан» (дочерним предприятием ОАО
«НК «Роснефть»). Площадь контрактной террито�
рии структуры «Курмангазы» составляет 3512 кв.
км. Она находится в заповедной зоне Каспийско�
го моря, вследствие чего вопросам экологии уде�
ляется первостепенное значение. Буровым по�
дрядчиком по проекту выступила российская ком�
пания «Лукойл Шельф Лтд.», использующая при
бурении принадлежащую ей самоподъемную бу�
ровую установку «Астра».

Весной 2006г. пробурена первая разведочная
скважина, которая не обнаружила признаков на�
личия углеводородов. Проводятся сейсморазве�
дочные работы 2D, объем 10 сейсмических профи�
лей составил 600 км. Осуществляются гравиметри�
ческие и магнитометрические работы. Получен�
ные по результатам первого бурения и в ходе сейс�
моразведочных работ данные обрабатываются и
интерпретируются, геологи изучают историю
формирования структуры и возможное место рас�
положения углеводородных залежей. Основными
задачами на 2007�09г. являются выявление наибо�
лее перспективных участков структуры на нефть и
газ, уточнение геологической модели структуры и
выдача рекомендации о месте заложения разве�
дочной скважины №2 и ее строительстве. В сейс�

моразведочных работах задействованы россий�
ская компания «Геоазар» и казахстанская «Каз�
МорГеофизика». Прогнозные ресурсы месторож�
дения оцениваются в 1 млрд.т. нефти.

Компания «Лукойл Оверсиз» в 2006г. намере�
валась воспользоваться своим правом и приобре�
сти 25% опционы в проекте «Жамбай» – освоении
блоков «Южный Жамбай» и «Южное Забурунье» в
казахстанском секторе Каспия. Проект «Жамбай»,
включающий нефтеносные участки «Южный
Жамбай» и «Южное Забурунье», разрабатывается
ТОО «Жамбай», которое принадлежит АО «НК
«КазМунайГаз». По результатам сейсморазведки
выявлены перспективные структуры Едил, Косар�
на и Карабулак. Их прогнозные геологические ре�
сурсы оцениваются в 600 млн.т. условного топли�
ва. В 2006г. на месторождении «Жамбай» велись
инженерно�геологические и подготовительные
работы к бурению, а также интерпретация данных,
полученных при сейсморазведке 2D. К сожале�
нию, в 2006г. Соглашение по этим проектам не
подписано.

Перспективными остаются совместные проек�
ты российских компаний и АО «НК «КазМунай�
Газ» по освоению нефтяных структур в казахском
секторе Каспия – участков Улытау, Ракушечное�
море, а также по совместной разработке крупного
приграничного газоконденсатного месторожде�
ния Имашевское. Ожидается, что министерство
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана в
начале 2007г. представит проект межправитель�
ственного соглашения между Республикой Казах�
стан и Российской Федерацией о совместной раз�
работке газоконденсатного месторождения «Има�
шевское» – второго по размерам месторождения
газа в Казахстане после Карачаганакского, его
утвержденные запасы составляют 128,7
млрд.куб.м. газа и 20,7 млн.т. газового конденсата.

В 2006г. мажилисом парламента РК ратифици�
рована подписанная главами государств 25 янв.
2006г. в г. Санкт�Петербурге поправка к протоко�
лу к соглашению о разграничении дня северной
части Каспия. Этой поправкой предусмотрена
освоение структуры «Центральная» и месторожде�
ния «Хвалынское», расположенных в северной ча�
сти Каспийского моря и находящихся под юрис�
дикцией России, в соответствии с межгосудар�
ственными договоренностями, на условиях согла�
шений о разделе продукции.

Проект «Центральное» осуществляется ООО
«ЦентрКаспнефтегаз» – уполномоченной органи�
зацией со стороны России (совместное предприя�
тие ОАО «Газпром» и ОАО «Лукойл») и АО «НК
«КазМунайГаз». В I кв. 2007г. будет завершена
подготовка ТЭО СРП по проекту «Центральная» и
передать его на рассмотрение в надзорные органы.
Во II кв. 2007г. планируется начать переговоры с
межведомственными комиссиями по подготовке и
заключению соглашения о разделе продукции, а в
конце 2007г. приступить к бурению первой глубо�
ководной поисковой скважины на структуре.

Работами по освоению месторождения «Хва�
лынское» занимается ООО «Каспийская нефтега�
зовая компания» (совместное предприятие ОАО
«Лукойл» и АО «НК «КазМунайГаз»). Определены
основные рамочные принципы дальнейшего ра�
звития сотрудничества и завершается работа над
подготовкой СРП по этому месторождению. Об�
щий объем капиталовложений в комплекс оцени�
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вается в 3,8 млрд.долл. АО «НК «КазМунайГаз» и
ОАО «Лукойл» планируют в I кв. 2007г. подгото�
вить технологическую схему разработки структу�
ры «Хвалынское», включая проведение необходи�
мых экспертиз, и согласовать рабочую программу
и бюджет ООО «Каспийская нефтегазовая компа�
ния» на 2007г.

В 2006г. приблизился к завершению процесс
создания совместного предприятия на базе Орен�
бургского ГПЗ – во исполнение решений прези�
дентов Российской Федерации и Республики Ка�
захстан в окт. 2006г. подписано межправитель�
ственное соглашение о сотрудничестве в создании
хозяйственного общества на базе Оренбургского
газоперерабатывающего завода. Указанное СП
создается АО «НК «КазМунайГаз» и ОАО «Газ�
пром» на паритетных началах и будет оказывать
услуги по переработке углеводородного сырья
Оренбургской обл. и Карачаганакского месторож�
дения на условиях процессинга. Российская сто�
рона в качестве своей доли в создаваемом СП вно�
сит активы Оренбургского ГПЗ, а АО «НК «Каз�
МунайГаз» выкупит 50% акций, которые оценива�
ются в 9,65 млрд. руб.

С созданием этого СП Казахстан получит до�
полнительные мощности по переработке природ�
ного газа, что позволит увеличить добычу газа на
Карачаганакском месторождении и объемы его
экспорта, а также обеспечить полную загрузку
всех действующих и вновь вводимых модернизи�
рованных мощностей Оренбургского ГПЗ на
длительную перспективу. СП создается с обяза�
тельным заключением долгосрочных (не менее,
чем на 15 лет) договоров, предусматривающих за�
купку и переработку газа, добытого на Карачага�
наке, в объеме 15 млрд.куб.м. в год, реализацию
переработанного газа Карачаганакского место�
рождения в России и Казахстане и его экспорт
через единый экспортный канал – ОАО «Газ�
пром». Учредители инвестируют по 250 млн.долл.
(всего 500 млн.долл.) в модернизацию Оренбург�
ского ГПЗ.

Планировалось, что новое СП будет создано до
1 янв. 2007г., однако процесс его создания затя�
нулся. Российская сторона должна зарегистриро�
вать первичную компанию, а затем АО «НК «Каз�
МунайГаз» должен выкупить свою долю. После
этого партнерам необходимо подписать ряд согла�
шений по учредительным документам, по усло�
виям и принципам работы, в которых будут огово�
рены принципы образования и деятельности
предприятия, взаимные гарантии между ОАО
«Газпром», АО «НК «КазМунайГаз» и партнерами
по Карачаганакскому проекту (компании BG
Group, Eni, Chevron и ОАО «Лукойл», а также ряд
других вопросов. По этим вопросам пока перего�
воры продолжаются.

Переговоры идут по следующим основным
проектам соглашений: об основных принципах
создания и участия в совместном предприятии на
базе Оренбургского ГПЗ между АО «НК «КазМу�
найГаз» и ОАО «Газпром»; о взаимных гарантиях в
отношении купли�продажи газа Карачаганакско�
го происхождения АО «НК «КазМунайГаз», ОАО
«Газпром», КПО и ТОО «КазРосГаз».

В дек. 2006г. ОАО «Газпром» и АО «НК «Каз�
МунайГаз» подписали протокол об условиях со�
трудничества в 2007г., которым согласованы усло�
вия транзита и сохранена действующая ставка

транзита газа по территории Республики Казах�
стан (1,1 долл. за 1 т.). Протоколом оговорены
условия поставки газа с Карачаганакского место�
рождения для переработки на Оренбургском газо�
перерабатывающем заводе. Также этим протоко�
лом определены условия поставок газа на вну�
тренний рынок Казахстана, в т.ч. путем взаимных
поставок.

Õèìïðîì ñ ÐÔ

Крупный инвестиционный проект по созда�
нию производства по выпуску азотных удоб�

рений реализуется в Мангистауской области Ка�
захстана ТОО «КазАзот», которое является дочер�
ним предприятием российского ООО «Аспект»,
выкупившего Актауский химкомплекс в 2005г.
ООО «Аспект» инвестировало 35 млн.долл. в вос�
становление цеха по производству сложных ми�
неральных удобрений и в авг. 2006г. предприятие
выдало первую продукцию – аммиачную селитру.
В ТОО «КазАзот» планируется на базе суще�
ствующей инфраструктуры восстановить произ�
водство и выпускать ежегодно до 7 тыс.т. аммиач�
ной селитры, до 25 тыс.т. нитроаммофоса, до 26
тыс.т. азотной кислоты, до 2,5 тыс.т. аммофоса, до
16 тыс.т. жидкого аммиака, 10 тыс.т. серной ки�
слоты и другие виды химической продукции. ТОО
«КазАзот» приобрело 100 специальных цистерн
на 5,5 млн.долл. На предприятии запущены две
производственные линии, в дальнейшем начнут
действовать еще две. Для выхода предприятия на
плановые мощности производство необходимого
оборудования размещено в России (в г. Борисо�
глебске Воронежской обл.). Продукция предпри�
ятия будет поставляться на внутренний рынок
Казахстана, а также в Китай, страны СНГ и Евро�
пейского союза.

Запуск цеха по производству сложных мине�
ральных удобрений – это только первый шаг на
пути развития ТОО «КазАзот». Российский инве�
стор планирует привлечь 600 млн.долл. в создание
новых производств. ТОО «КазАзот», японская
компания Mitsubishi Heavy Industries, датская ком�
пания Haldor Topse, итальянская компания Aker
Kvaerner Chemetics и АО «Фонд устойчивого ра�
звития «Казына», АО «Банк развития Казахстана»,
Банк международного сотрудничества Японии
подписали рамочное соглашение о строительстве
на производственной площадке химического ком�
бината аммиачно�карбамидного комплекса, пре�
дусматривающее поставку современной техноло�
гии по выпуску азотных удобрений, выполнение
проектных работ, изготовление и поставку обору�
дования, его монтаж и пуско�наладочные работы.
Указанный комплекс будет третьим в мире – ана�
логичные комплексы действуют в Омане и Арген�
тине. На новом производстве планируется ежегод�
но выпускать 600 тыс.т. аммиака, 500 тыс.т. карба�
мида, 100 тыс.т. метанола, 600 тыс.т. серной ки�
слоты. Проект планируется реализовать в трехлет�
ний срок. Генеральным подрядчиком строитель�
ства химкомплекса станет японская компания
Mitsubishi Heavy Industries.

Õðîì

Мировое производство хромовой руды в 2006г.,
по оценке, увеличилось по сравнению с

2005г. на 3,6% – до 20 млн.т., в том числе в ЮАР –
на 6,7%, Индии – на 1,2% и Казахстане – на 0,6%.

32 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÕÐÎÌ



Согласно оценке Геологической службы США, 

ресурсы хромовой руды, сосредоточенные в основном в Казахстане 

и ЮАР, на конец 2006г., в тыс.т., по весу брутто

Запасы База запасов

Казахстан ........................................................290000........................470000

ЮАР ................................................................160000........................270000

Индия ...............................................................25000 .........................57000

Добыча хромовой руды в мире, в тыс.т., по весу брутто

2003г. 2004г.1

Всего .................................................................19300 .........................20000

ЮАР ...................................................................7500 ...........................8000

Казахстан............................................................3580 ...........................3600

Индия .................................................................3260 ...........................3300

1Оценка.

Большая часть добываемой в ЮАР хромовой
руды в последние годы использовалась местными
компаниями, расширявшими производство про�
дукции с более высокой добавленной стоимостью.
Наблюдался значительный рост спроса на южноа�
фриканскую хромовую руду со стороны китайских
потребителей. В США используются главным об�
разом импортная хромовая руда и концентраты, а
также хром, извлекаемый из вторичного сырья.

Положение с хромовым сырьем в США, тыс.т.

2004г. 2005г. 2006г.1

Импорт для потребления .............................326 ...............353 ...............355

Экспорт ...........................................................35 .................57 .................60

Продажи2 .........................................................94 .................91 .................90

Потребление по отчетам фирм ....................268 ...............257 ...............260

Видимое потребление...................................555 ...............511 ...............510

Цены (долл/т)3

Хромовая руда (по весу брутто) ...................114 ...............140 ...............203

Феррохром (по содержанию Cr) ...............1322 .............1425 .............1220

Хром металлический (по весу брутто) ......5823 .............8007 .............7727

Запасы на конец года4) ....................................8...................9...................9

Доля импорта в видимом потреблении (%) ..70 .................76 .................75

1Оценка. 2Из излишков стратегических запасов правительства США.

3Среднегодовая импортная цена. 4У потребителей.

В 2006г. видимое потребление хромитов в США
несколько уменьшилось по сравнению с 2005г.
Хромсодержащие материалы в основном использо�
вались в производстве ферросплавов (легирующая
добавка при выплавке нержавеющих и жаропроч�
ных марок стали, специальных сплавов), металли�
ческого хрома и в небольшом количестве в химиче�
ской промышленности. Это сырье используется
также фирмами, производящими огнеупоры.

В 2006г. потребление хромового сырья в США в
стоимостном выражении оценивалось в 468
млн.долл. Структура импорта хромового сырья в
США в 2002�05гг. была следующей (%): ЮАР – 50,
Казахстан – 30, Зимбабве – 8, Россия – 7, прочие
– 5.

Ведущим в мире экспортером хромитов явля�
ется ЮАР. В 2006г. вывоз хромовой руды из стра�
ны существенно увеличился и составил 870 тыс.т.,
в 2007г. он оценивается в 1 млн.т.; поставляться
она будет главным образом в КНР и страны Евро�
пы.

Как отмечает Mining Journal, правительство
ЮАР предложило установить ограничения на эк�
спорт хромитов, чтобы увеличить поставки руды
на предприятия по ее переработке в стране. Ожи�
дают, что это может привести к повышению цен
феррохрома на мировом рынке вследствие усиле�
ния дефицита поставок сырья.

Предполагаемое введение запрета на вывоз
этого сырья из ЮАР привело к тому, что в Индии
была повышена пошлина на экспорт хромовой ру�

ды и концентрата, отгружаемых в основном ки�
тайским потребителям. В свою очередь, в Китае
была понижена импортная пошлина на феррох�
ром до 1%, поскольку у китайских продуцентов
возникли трудности с обеспечением поставок
сырья для его производства.

В I кв. 2007г. цены феррохрома на мировом
рынке характеризовались повышательной тенден�
цией из�за дефицита поставок хромовой руды.
Ожидают, что во II кв. 2007г. контрактные цены
высокоуглеродистого феррохрома в Западной Ев�
ропе по сравнению с мартом будут повышены на 8
ц./а. ф. Переговоры по этому вопросу вели пред�
ставители таких ведущих продуцентов и потреби�
телей, как Xstrata и ThyssenKrupp. В предыдущие
полгода западноевропейские потребители актив�
но выступали против повышения цен феррохрома,
так как они рассчитывали, что с вводом в действие
нового завода компании Xstrata в ЮАР в конце I
кв. 2007г. дефицита поставок не возникнет, одна�
ко их надежды не оправдались.

По заявлению представителя министерства ми�
неральных ресурсов и энергетики ЮАР, ряд про�
дуцентов экспортируют хромовую руду, не под�
вергая ее переработке в ферросплавы в стране.

Kermas, которая 2 года назад приобрела активы
Samancor Chrome у Anglo American и BHP Billiton,
продолжает вывозить большие объемы хромитов.
Южноафриканские компании Xstrata и Merafe
Resources создали СП с целью строительства заво�
да по выпуску феррохрома мощностью 360 тыс.т. в
год. Доля участия первой в этом предприятии со�
ставляет 79,5%, а второй – 20,5%. Ввод в эксплуа�
тацию намечался на март 2007г.

Продуцент феррохрома – Samancor Chrome,
располагающий мощностями по выпуску 1,2
млн.т. этого сплава в год, прекратил поставки хро�
митов в ЮАР и увеличил их отгрузки на собствен�
ные предприятия.

Продуценты ферросплавов обеспокоены ухуд�
шением положения с поставками хромовой руды.

В тек.г. наблюдается заметный рост спроса со
стороны КНР как на феррохром, так и на сырье
для его производства, т.е. на хромиты. Ввиду уве�
личения в стране выплавки нержавеющей стали
возросли потребности в феррохроме и было рас�
ширено его производство. БИКИ, 24.5.2007г.

Ìåòàëëóðãèÿ ñ ÐÔ

Второй по величине в России производитель
алюминия – ОАО «Суал» заявило о намере�

ниях совместно с казахстанской компанией ENRC
Kazakhstan Holding B.V. построить в Павлодар�
ской области Казахстана завод по производству
первичного алюминия мощностью 500 тыс.т. в
год. Строительство завода оценивается в 3
млрд.долл. ОАО «Суал» и ТОО «Нурэнергосер�
вис», дочернее предприятие американской корпо�
рации AES, подписали в сент. 2006г. меморандум о
взаимопонимании, касающийся сотрудничества в
области энергообеспечения указанного алюми�
ниевого завода. Поставка электроэнергии с Эки�
бастузской ГРЭС�1, контролируемой ТОО «Ну�
рэнергосервис», для алюминиевого завода будет
осуществляться в 20�30 лет с частичной привязкой
к мировой цене алюминия. Ежегодные потребно�
сти завода оцениваются в 7,48 млрд. квтч.

По условиям меморандума ОАО «Суал» при�
ступило к разработке предварительного технико�
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экономического обоснования строительства алю�
миниевого завода. Работы над ТЭО предполагает�
ся завершить в течение шести месяцев. С учетом
результатов предварительного ТЭО и в случае по�
ложительного исхода переговоров, стороны пла�
нируют заключить соответствующее соглашение и
приступить непосредственно к подготовке ТЭО
проекта и строительству завода.

Весомой прибавкой к потенциалу медного про�
изводства Казахстана явился запуск в сент. 2006г.
горно�обогатительного комбината на Коктаус�
ском месторождении имени 50�летия Окт. в Актю�
бинской области Казахстана. Освоение месторож�
дение началось с создания в марте 2004г. Русской
медной компанией (РМК) и казахстанской корпо�
рацией «Казахмыс» совместного предприятия
(«Актюбинская медная компания») для разработ�
ки медных месторождений на территории Казах�
стана. Проект разработки и строительства горно�
обогатительного комбината выполнялся финской
компанией Ouтokumpu Тechnology OY. В разра�
ботке проекта также приняли участие ТОО «Каз�
гипроцветмет» (Казахстан) и МНПО «Полиме�
талл» (Россия). Планируется, что предприятие бу�
дет добывать и перерабатывать 2,5 млн. т. медной
руды в год, а годовой объем конечной продукции
cocтaвит 200 тыс.т. медного концентрата с содер�
жанием меди 22�24%.

РМК планирует продолжить инвестирование в
казахстанские проекты. Так, к 2008г. на террито�
рии ГОКа имени 50�летия Окт. будет построена
вторая обогатительная фабрика, что позволит до�
вести производительность комплекса до 4,5 млн.т.
руды в год. Объем инвестиций этого этапа соста�
вит не менее 60 млн.долл. В настоящий момент за�
вершены проектные работы, идет закладка фунда�
мента фабрики. Инвестиции РМК в проект уже
превысили 157 млн.долл.

РМК также приступило к строительству рудни�
ка на месторождении «Весеннее�Аралчинское»
мощностью  0,5 млн. медно�цинковой руды в год.
Инвестиции в предприятие составят 50 млн.долл.,
а сам запуск рудника планируется в 2009г.

Русская медная компания является вертикаль�
но�интегрированной структурой, в состав которой
входит 21 предприятие горно�добывающего и ме�
таллургического профиля. Компaния планирует
расширить свою деятельность в Казахстане. В пла�
нах компaнии приобретение новых участков руд�
ных полей в России и Казахстане, чтобы в 2007г.
выйти на производство 140 тыс.т. медного концен�
трата. Пoсле включения всех месторождений ре�
гиона в единую технологическую цепь будет рас�
смотрена возможность строительства в Актюбин�
ской области медеплавильнoго завода с примене�
нием новейшей технологии Hydro Copper произ�
водительностью 50 тыс.т. в год готовой продукции.
Инвестиции с учетом строительства обогатитель�
нoй фабрики и медеплавильнoго завода составят
400 млн.долл.

В авг. 2006г. ОАО «Челябинский цинковый за�
вод» приобрел 100% акций компании Nova Tra�
ding&Commerce AG, (Швейцария), которая владе�
ет казахско�швейцарским СП Nova�цинк», зани�
мающегося добычей и обогащением свинцово�
цинковых руд месторождения Акжал в Караган�
динской области Казахстана. Сумма сделки оце�
нивается в 150 млн.долл. Акжальский ГОК удовле�
творяет на 20% потребности ОАО «Челябинский

цинковый завод» в сырье. Компания намерена в
последующие три года довести этот показатель до
100%.

Казахстанское ТОО «Казцинк» заключило со�
глашение с компанией Highland Gold Mining о
приобретении 48,3% акций ОФО «Новоширокин�
ский рудник» (Читинская обл.) за 36 млн.долл. Со�
глашение должно вступить в силу после одобре�
ния Федеральной антимонопольной службой РФ.
Инвестиции, необходимые для ввода месторожде�
ния в эксплуатацию, оцениваются в 40 млн.долл.
ТОО «Казцинк» планирует 50% необходимых
средств инвестировать самостоятельно.

В черной металлургии наблюдается аналогич�
ный процесс. Казахстанская компания Internatio�
nal Mineral Resources, подразделение Евразийской
промышленной ассоциации (ЕПА) получила кон�
троль над российским производителем хромистых
ферросплавов – ОАО «Серовский завод феррос�
плавов» и создала полностью интегрированную
компанию.

В целях обеспечения Tихвинскoгo ферросплав�
ного завода сырьем российская группа компаний
«ИСТ» в конце 2006г. начала переговоры о прио�
бретении у британской компании Oriel Resources
Plc проекта разработки одного из крупнейших в
мире месторождения xpoмa – «Восход» в Казах�
стане. Стоимость сделки оценивается в 30
млн.долл.

Âîäà

Республика Казахстан по размерам своей терри�
тории (2,72 млн. кв.км.) занимает девятое ме�

сто в мире. Общая протяженность границ соста�
вляет 12187 км., в т.ч. с Российской Федерацией –
6467 км., Республикой Узбекистан – 2300 км., Ки�
тайской Народной Республикой – 1460 км., Кыр�
гызской Республикой – 980 км., Туркменистаном
– 380 км. Протяженность казахстанской части по�
бережья Аральского моря – 1015 км., Каспийско�
го моря – 2340 км. По срединной линии Аральско�
го моря Казахстан граничит с Узбекистаном.
Плотность населения – 6 чел. на 1 кв. км. Доля в
общей территории: сельскохозяйственные угодья
– 81,7%, покрытая лесом площадь – 4,1%, пло�
щадь водоемов и прочая – 14,2%. Самые длинные
реки (протяженность по территории государства),
км: Ертис – 1700; Есиль – 1400; Сырдарья – 1400;
Жайык – 1082. Самые крупные озера, тыс. кв. км:
Каспийское море – 400; Аральское море – 46,6;
Балхаш – 18,2; Алаколь – 2,6; Тенгиз – 1,6. 

Большая часть территории страны относится к
бессточным бассейнам Каспийского и Аральского
морей, озер Балхаш, Тенгиз, Алаколь и других, не
имеющих выхода к Мировому океану. Река Ир�
тыш со своими притоками относится к бассейну
Северного Ледовитого океана. На долю пустынь и
полупустынь приходится 58% территории страны.
Около 10% территории страны представлено гор�
ным ландшафтом. Гидрография территории,
объем водных ресурсов и их режимы в многолет�
нем разрезе и в течение года зависят от рельефа
территории и климатических условий. Террито�
рию страны гидрографически можно условно раз�
делить на восемь водохозяйственных бассейнов:
Арало�Сырдарьинский, Шу�Таласский, Балхаш�
Алакольский, Иртышский, Ишимский, Нура�Са�
рысуский, Тобол�Торгайский и Урало�Каспий�
ский.
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Климат страны в целом континентальный, ко�
торый проявляется большими колебаниями тем�
ператур, сухостью воздуха и незначительным ко�
личеством осадков. Большая часть территории
страны, примерно 90%, относится к аридной зоне
с низкой увлажненностью и крайне ограниченны�
ми водными ресурсами.

Поверхностные водные ресурсы в средний по
водности год составляют 100,5 куб.км., из которых
только 56,5 куб.км. формируются на территории
республики, остальной объем (44 куб.км.) посту�
пает из сопредельных государств: Китая – 18,9
куб.км., Узбекистана – 14,6 куб.км., Киргизии – 3
куб.км., России – 75 куб.км. Площадь территории
в международных бассейнах – 173,91 млн.га, или
63,8%. Современное состояние ресурсов речного
стока Казахстана существенно отличается в мень�
шую сторону от ранее выполненных оценок. Сни�
жение поверхностного стока свидетельствует о
значительном климатическом и антропогенном
влиянии на водные ресурсы и отражает устойчи�
вую тенденцию возможного уменьшения ресурсов
поверхностных вод в стране. Водообеспеченность
территории в среднем составляет 20 тыс.куб.м. на
1 кв.км. или 200 куб.м. на 1 га и является одним из
самых низких показателей среди стран Евроазиат�
ского континента. Поверхностные водные ресур�
сы территориально распределены неравномерно.
На восточный район приходится 34,5%, северный
– 4%, центральный – 2,6%, юго�восточный –
24,1%, южный – 21,2%, западный – 13,4%. Объем
возвратных вод составляет 4 куб.км., возвраща�
емый в водоисточники не превышает 2 куб.км.,
остальной сток рассеивается или теряется.

Орошаемые земли составляют 2,3 млн. га, или
6,4% всех обрабатываемых земель. В стране насчи�
тывается 214 водохранилищ общей емкостью бо�
лее 95,5 куб.км. (в их число не включены пруды и
малые водохранилища локального значения).
Большая часть водохранилищ имеет сезонное ре�
гулирование. Крупнейшие, крупные и многие из
средних водохранилищ относятся к комплексным,
они предназначены для решения задач энергети�
ки, транспорта и орошения. Действует 340 ги�
дроузлов и сооружений, составляющих основу во�
дохозяйственных систем. Подземные воды име�
ются практически во всех районах страны, но ра�
спределены они крайне неравномерно и различа�
ются по качеству и запасам. Уровень их использо�
вания составляет 11,3% или 1,7 куб.км. Основные
ресурсы подземных вод (50%) сосредоточены в
пределах Южного Казахстана. Значительно мень�
шее количество этих ресурсов (до 20%) формиру�
ется в пределах Западного Казахстана. На Цен�
тральный, Северный и Восточный Казахстан при�
ходится около 30% всех ресурсов подземных вод.

В городах, областных и районных центрах и по�
селках построено более 2000 водопроводов. Боль�
шинство из них введено в эксплуатацию или капи�
тально отремонтировано более 25�35 лет назад.
Услуги по водоснабжению и канализации в горо�
дах и населенных пунктах осуществляются пред�
приятиями по водоснабжению и канализации (во�
доканалами). Этот сектор децентрализован и от�
ветственность за него передана местным исполни�
тельным органам (муниципалитетам).

Относительная ограниченность водных ресур�
сов, неравномерность их территориального ра�
спределения и высокая степень загрязнения вод�

ных объектов затрудняют решение вопросов во�
доснабжения населения, водопользования отра�
слями экономики и экологической устойчивости
природной среды, что в совокупности рассматри�
вается как самый серьезный вызов устойчивому
развитию страны. Качество поверхностных вод
практически по всем водным объектам не соответ�
ствует стандартам качества речных вод. Основные
реки загрязняются трансграничными сбросами.
Воды рек Иртыш, Или, Урал, Сырдарья и других,
формирующихся на сопредельных территориях,
поступают загрязненными. Загрязнение водои�
сточников, неудовлетворительное техническое со�
стояние систем водоснабжения, обусловливая
распространение различных инфекций, является
главной причиной ухудшения в стране санитарно�
эпидемиологической обстановки, роста заболева�
емости. 

Экономически эффективный гидроэнергети�
ческий потенциал Казахстана оценивается в 27
млрд.квтч/год, из которых освоено лишь 10%. В
стране насчитывается 12 гидроэлектростанций об�
щей установленной мощность 2247 мвт., крупней�
шими из которых являются Шульбинская ГЭС
(702 мвт.), Бухтарминская ГЭС (675 мвт.) и Капча�
гайская ГЭС (364 мвт.). На долю гидроэнергетики
приходится порядка 12% всей вырабатываемой в
стране электроэнергии.

В дек. 2002г. правительство Казахстана одобри�
ло Программу развития топливно�энергетическо�
го комплекса страны на период до 2015г., согласно
которой ожидаемые объемы производства элек�
троэнергии в стране к 2015г. достигнут 85
млрд.квтч, а потребление прогнозируется на уров�
не 81 млрд.квтч.

Для обеспечения предусмотренных объемов
производства электроэнергии предполагается реа�
лизация следующих проектов в области гидро�
энергетики: строительство Мойнакской ГЭС
мощностью 300 мвт.; строительство Кербулакской
ГЭС мощностью 50 мвт.; восстановление забро�
шенных и строительство новых малых ГЭС в Ал�
ма�Атинской области мощностью 7 мвт.

Расположенные на территории страны Араль�
ское море и бывший Семипалатинский ядерный
испытательный полигон являются постоянно дей�
ствующими факторами экологического кризиса,
негативно влияющими на социально�экономиче�
скую ситуацию не только внутри страны, но и на
соседние страны. Факторами экологического рис�
ка следует рассматривать то, что такие обширные
водоемы, как Каспийское и Аральское моря, озера
Балхаш, Тенгиз и другие являются бассейнами ак�
кумуляции загрязненных речных стоков. Серьез�
ное воздействие на состояние окружающей среды
оказывает загрязнение трансграничного речного
стока: рек Иртыш, Или (Китай), Сырдарья (Узбе�
кистан), Шу, Талас (Кыргызстан), Урал (Россия).

В стране разработаны основы природоохран�
ного законодательства, включая новый водный
кодекс (2003г.), подписан ряд международных со�
глашений и конвенций об использовании и охра�
не водных ресурсов; создана система управления
водоохранной деятельностью; составлены госу�
дарственные кадастры источников загрязнения
вод и карты их размещения; развивается система
платежей за услуги по подаче воды, за право поль�
зования водными ресурсами и загрязнения водной
среды.

35 ÂÎÄÀwww.kazakhstan.polpred.ru



Решение проблемы питьевого водоснабжения
рассматривается в контексте национальной безо�
пасности страны. В стране принята отраслевая
программа «Питьевые воды».

Дальнейшее совершенствование природоох�
ранного законодательства и охраны окружающей
среды признано приоритетным в ряде важных ука�
зов президента страны 1997�98гг. Это нашло отра�
жение в тратегии развития «Казахстан�2030» и про�
грамме действий правительства Республики Казах�
стан. В соответствии со стратегией «Казахстан�
2030» охрана окружающей среды и экология приз�
наны долгосрочным приоритетом, и правитель�
ство намерено усовершенствовать механизм фи�
нансирования охраны окружающей среды, расши�
рить участие государства в международной эколо�
гической политике, создать условия для перехода к
экологически безопасным технологиям. В отноше�
нии водных ресурсов приоритетными текущими
задачами определены: охрана водных ресурсов; ра�
циональное использование водных ресурсов; эф�
фективное управление водными ресурсами; повы�
шение качества питьевой воды; обеспечение вод�
ными ресурсами юга и запада Казахстана.

Основные направления повышения потенциа�
ла водного сектора: увеличение располагаемых
водных ресурсов за счет регулирования речного
стока гидротехническими сооружениями (канала�
ми, водохранилищами) и использования подзем�
ных вод; в регионах с острым дефицитом пресных
вод возможна эксплуатация огромных запасов
глубоко залегающих солоноватых и соленых под�
земных вод с применением опреснительных уста�
новок малой и средней мощности; внедрение во�
досберегающих технологий; совершенствование
экономического механизма платного водопользо�
вания; привлечение, наряду с внутренними источ�
никами, займов и грантов международных финан�
совых организаций для решения вопросов рацио�
нального использования и охраны водных ресур�
сов; использование передовых зарубежных и оте�
чественных технологий и опыта по очистке загряз�
ненных вод, предотвращению истощения, засоре�
ния и загрязнения вод; повышение профессио�
нальной подготовки специалистов эксплуата�
ционных и проектных организаций.

Ìîðôëîò

Государственной программой освоения казах�
станского сектора Каспийского моря (КСКМ)

до 2015г. предусматривается развитие инфра�
структуры поддержки нефтяных операций в
КСКМ. Для освоения громадных запасов Каспий�
ского моря необходимо реализовать соответ�
ствующие крупномасштабные инфраструктурные
проекты, в т.ч. строительство платформ и искус�
ственных островов, бурение 1100 нефтегазовых
скважин, развитие баз береговой поддержки в ра�
йоне Тургайского залива, порта Курык и порта
Актау. Инвестиции в освоение казахстанского
сектора Каспия постоянно растут. Если за 2003�
05гг. их объем составил 3,8 млрд.долл., то на 2006�
10гг. объем инвестиций предусматривается в 12,9
млрд.долл. Все это позволяет развивать действую�
щую и создавать новую конкурентоспособную
портовую и сервисную инфраструктуру, развивать
национальный морской торговой флот.

Общий прогнозируемый объем инвестиций в
создание морской инфраструктуры составит 581

млн.долл. Правительство Республики Казахстан
возложило на Национальную морскую судоход�
ную компанию «Казмортрансфлот» функции по
формированию в Казахстане собственного флота.
В соответствие с Программой по созданию флота
поддержки морских операций на Каспии на 2004�
06гг. указанная компания приобрела соответ�
ствующие суда. Объем финансирования Програм�
мы составил  257 млн.долл. НМСК «Казмортранс�
флот» планирует построить и приобрести еще 25
различных судов для вспомогательного флота, в
т.ч. судов�снабженцев для международного кон�
сорциума Agip KCO, работающего на Каспийском
море, универсальных барж, гидрографического
водолазного судна и буксиров. Серьезный вклад в
развитие Казахстанского морского торгового фло�
та вносят российские судостроители.

В 2006г. судостроительная верфь ОАО «Зелено�
дольский завод имени А.М. Горького» построила и
передала по заказу НМСК «Казмортрансфлот» 6
несамоходных барж�площадок. Баржи водоизме�
щением 4245 т. имеют грузоподъемность 3600 т. и
способны осуществлять перевозки грузов различ�
ного назначения в мелководной зоне. Осадка барж
(3м) позволяет максимально их использовать для
транспортного обеспечения работ по освоению
нефтегазовых блоков Каспия. Стоимость строи�
тельства одной баржи�площадки составила 2
млн.долл. Ожидается, что помимо барж по заказу
Казахстана на этой верфи будут построены еще и
танкеры различного водоизмещения для перевоз�
ки сырой нефти и нефтепродуктов. Первый этап
выполнения долгосрочного контракта предусма�
тривает строительство 26 судов.

ОАО «Выборгский судостроительный завод» в
2006г. передало заказчику (НМСК «Казмортранс�
флот») нефтеналивной танкер «Актау» дедвейтом
12 тыс.т. Также в этом году ОАО «Выборгский су�
достроительный завод» передало казахстанской
компании Mobilex Energy нефтеналивной танкер
«Махамбет» дедвейтом 12 тыс.т., который стал ше�
стым судном из серии судов, построенных Вы�
боргским заводом для казахстанских заказчиков.
Технический проект строительства танкера разра�
ботан Нижегородским конструкторским бюро
«Вымпел». Суда предназначены для перевозки сы�
рой нефти и нефтепродуктов в Каспийском море.
Общий объем инвестиций в их строительство в
2006г. составил  42 млн.долл. Оператором судов
стал НМСК «Казмортрансфлот».

Волгоградский судостроительный завод, входя�
щий в российскую группу компаний «Морские и
нефтегазовые проекты» передал несамоходную
баржу проекта Р248 компании Panalpina Central
Asia Ec, Bahrain (азиатского отделения швейцар�
ского консорциума Panalpina. Баржа, получившая
имя «Белуга», была построена в соответствии с
контрактом, заключенным в окт. 2005г. Контрак�
том предусмотрено строительство двух барж, вто�
рая из которых заложена в фев. 2006г. на Астрахан�
ском судостроительном заводе «Лотос», тоже вхо�
дящем в состав группы «Морские и нефтегазовые
проекты». Также группа «Морские и нефтегазовые
проекты» по заказу компании Saipem изготовила и
передала заказчику баржу�трубоукладчик «Ер�
Сай1», предназначенную для укладки труб на не�
большой глубине моря – от 1,5 до 4 м. Водоизме�
щение баржи – 3600 т., грузоподъемность крана –
35 т.
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В рамках строительства морского порта Курык
в Мангистауской области, который станет одним
из главных нефтяных портов Казахстана (первый
этап строительства оценивается в 327 млн.долл.),
российские предприниматели планируют реали�
зовать долгосрочную программу размещения ма�
териальных баз для обеспечения стройиндустрии
Мангистауской области конструкционными мате�
риалами и металлопродукцией.

НМСК «Казмортрансфлот» также планирует
построить в поселке Курык судоремонтный завод.
В его состав будут входить плавучий док, слиповая
площадка для подъема судов и мастерские для су�
доремонтных и судокорпусных работ. Необходи�
мость строительства судоремонтного завода об�
условлена базированием на казахстанском побе�
режье более 100 судов различного типа, а также
прогнозами по увеличению количества судов
вспомогательного флота и флота поддержки мор�
ских операций. Услуги по докованию и проведе�
нию различного рода ремонтных работ на уровне
международных стандартов здесь будут оказывать�
ся не только казахстанским, но и судоходным ком�
паниям прикаспийских государств. Астраханские
судостроители заявили о готовности стать со�ин�
весторами НМСК «Казмортрансфлот» в реализа�
ции проекта по строительству судоремонтного за�
вода.

По широкому кругу вопросов осуществляется
сотрудничество между АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» и ОАО «Татнефть». Сюда входит буре�
ние и капитальный ремонт скважин, интенсифи�
кация добычи нефти, обучение персонала, внедре�
ние новой техники, нефтехимия и экология.

Важным элементом инвестиционного сотруд�
ничества России и Казахстана остается атомная
энергетика. Во исполнение подписанного в г.
Санкт�Петербурге в янв. 2006г. президентом РК
Н.А.Назарбаевым и президентом РФ В.В.Пути�
ным совместного заявления о сотрудничестве в
области использования атомной энергии в мир�
ных целях ведется подготовка и согласование
Комплексной программы сотрудничества Респу�
блики Казахстан в ядерной сфере с Российской
Федерацией, включающей совместную работу по
добыче природного урана в Казахстане, изгото�
вление топлива, услуги по переработке урана и
строительству реакторов малой мощности в Ка�
захстане, России и в третьих странах.

Проект Комплексной программы сотрудниче�
ства РК и РФ в области мирного использования
атомной энергии включает следующие направле�
ния:

• интеграция в области производства ядерного
топлива; оказание содействия РК в транзитных
перевозках урановой продукции через территорию
РФ; сотрудничество в области мирного использо�
вания атомной энергии; совершенствование нор�
мативной базы российско�казахстанского сотруд�
ничества по мирному использованию атомной
энергии;

• сотрудничество в научно�технической сфере
и подготовке кадров для атомной отрасли; страте�
гическое партнерство в области ядерного топлив�
ного цикла с целью обеспечения лидирующего по�
ложения на мировом рынке ядерного топливного
цикла; сотрудничество по оказанию научно�тех�
нической поддержки работ по демонтажу обору�
дования, зданий и сооружений, обращению и ути�

лизации РАО при выводе из эксплуатации атом�
ного энергоблока с реакторной установкой БН�
350.

В окт. 2006г. подписаны учредительные доку�
менты трех совместных российско�казахстанских
предприятий: СП по добыче природного урана на
территории Казахстана «Акбастау» (месторожде�
ние «Южное Заречное» и участки уранового ме�
сторождения «Буденовское»), СП «Центр по обо�
гащению урана (г. Ангарск, Россия) и АО «СП
«Казахстанско�российская компания «Атомные
станции» (АО «КРКАС») по разработке и продви�
жению на рынки Казахстана, России и третьих
стран инновационных проектов энергоблоков с
атомными реакторными установками малой и
средней мощности. АО «КРКАС» будет занимать�
ся разработкой проектной и технической доку�
ментации атомных энергоблоков, поставками
оборудования, выполнением строительно�мон�
тажных и пусконаладочных работ на площадках
сооружения АЭС, обучением обслуживающего
персонала заказчиков, а также оказанием услуг по
обеспечению жизненного цикла атомных стан�
ций.

В области атомной энергетики важной задачей,
решение которой определит сотрудничество обеих
стран на длительную перспективу, является реали�
зация таких совместных проектов, как создание
ядерного энерготехнологического комплекса на
базе реакторной установки типа АБВ в Парке
ядерных технологий в г. Курчатове (Республика
Казахстан), разработка космической ядерной
энергодвигательной установки на базе термоэмис�
сионного реактора�преобразователя, вывод из эк�
сплуатации атомного энергоблока с реакторной
установкой БН�350. Использование уникальной
технической инфраструктуры бывшего Семипала�
тинского испытательного ядерного полигона в со�
четании с инновационными российскими техно�
логиями также открывает реальную возможность с
минимально возможными затратами создать со�
временный комплекс по переработке и хранению
радиоактивных отходов.

В г. Астане в сент. 2006г. завершено строитель�
ство и введен в эксплуатацию Междисциплинар�
ный научно�исследовательский комплекс на базе
уникального ускорителя тяжелых ионов ДЦ�60.
Проект реализован Институтом ядерной физики
(ИЯФ) Национального ядерного центра Казахста�
на совместно с международной межправитель�
ственной организацией «Объединенный институт
ядерных исследований» (г. Дубна, Россия). Стои�
мость проекта оценивается в 16 млн.долл. Основ�
ными направлениями планируемых научных ис�
следований с участием российских организаций,
являются: создание нано� и микроструктур на ос�
нове ядерных мембран, модификация полимеров
с использованием пучков тяжелых ионов, моди�
фикация свойств металлов и полупроводников
методом ионного легирования, моделирование
высокодозового облучения материалов нейтрона�
ми, исследования реакций передачи и радиацион�
ного захвата, для решения фундаментальных во�
просов ядерной физики.

Также в дек. 2006г. в г. Курчатове запущена в
эксплуатацию уникальная установка – термоядер�
ный материаловедческий реактор Тokamak. Об�
щая стоимость этого проекта составила 15
млн.долл.
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Реализация этих проектов дает новые импуль�
сы к развитию и открывает новые перспективы на�
учно�технического сотрудничества обеих стран, в
т.ч. такие, как перевод реакторов на топливо по�
ниженного обогащения, испытания компонентов
реакторной техники, включая новые виды ядерно�
го топлива, с использованием экспериментальной
базы Национального ядерного центра Казахстана,
проведение совместных научных исследований в
области фундаментальной ядерной физики, ра�
диационного материаловедения и мембранных
технологий.

Серьезным направлением сотрудничества яв�
ляется решение проблем, связанных с необходи�
мостью переработки и размещения растущего
объема радиоактивных отходов. Концепцией ра�
звития урановой промышленности и атомной
энергетики Республики Казахстана на 2002�30г.,
принятой правительством РК в 2002г., предпола�
гается создание в Казахстане сети региональных
специализированных комбинатов по переработке
радиоактивных отходов, хранилищ и могильников
для долговременного хранения и захоронения от�
ходов, совместно с которой должна быть создана и
система транспортировки от мест образования от�
ходов до региональных пунктов сбора и далее на
комбинаты по переработке. Национальный ядер�
ный центр Казахстана разработал технико�эконо�
мическое обоснование и запланировал на 2007г.
проектные работы по созданию комплекса пере�
работки и хранения радиоактивных отходов,
включающего радиационно�защитную камеру и
пункт длительного хранения радиоактивных отхо�
дов на комплексе «Байкал�1» бывшего Семипала�
тинского испытательного ядерного полигона. Реа�
лизацию этого предложения планируется осуще�
ствить с участием предприятий Росатома.

С завершением работ по созданию инфра�
структуры, расширению и модернизации рудника
совместным казахстанско�российско�киргизским
предприятием СП «Заречное» начата добыча ура�
на на месторождении «Заречное». Общий объем
инвестиций в этот проект оценивается в 60
млн.долл. В состав СП «Заречное» входят АО
«НАК «Казатомпром» – 45%, ОАО ТВЭЛ (Россия)
– 20%, ОАО «Техснабэкспорт» (Россия) – 15%,
ОАО «Атомредметзолото» (Россия) – 10%, ЗАО
«Карабалтинский горнорудный комбинат» (Кир�
гизия) – 10%.

В июле 2006г. СП «Заречное» заключило кон�
тракт с ОВАО «Техснабэкспорт» на поставку ура�
на, начиная с 1 кв.2007г., на 1 млрд.долл., а в дек.
2006г. предприятием была выработана первая пар�
тия урана. Техническую и финансовую сторону
проекта будут контролировать Евразийский банк
развития, ОАО «Техснабэкспорт» и АО «Нацио�
нальная акционерная компания «Казатомпром».
Меморандум о сотрудничестве указанных компа�
ний также был подписан на месторождении «За�
речное».

Òðàíñïîðò ñ ÐÔ

Вконце марта 2006г. в Москве состоялась встре�
ча делегаций Казахстана и России по вопросам

развития двустроннего сотрудничества в транс�
портной сфере, в которой приняли участие ми�
нистр транспорта и коммуникаций Казахстана Ас�
кар Мамин, министр транспорта РФ Игорь Леви�
тин, посол Казахстана в РФ Жансеит Туймебаев, а

также руководители АО «Российские железные
дороги».

Особый акцент был сделан на развитии тран�
зитно�траспортного потенциала двух стран. Отме�
чена «плодотворная работа» по реализации подпи�
санного в дек. 2004г. межправительственного со�
глашения о совместных действиях по строитель�
ству и эксплуатации мостового перехода через
р.Кигач на автомобильной дороге Атырау�Астра�
хань, строительство которого планируется завер�
шить в 2007г.

В ходе переговоров было отмечено, что осу�
ществление этого проекта придаст дополнитель�
ный импульс российско�казахстанскому пригра�
ничному сотрудничеству (на долю которого при�
ходится  50% внешнеторгового оборота Казахста�
на и России), а также будет способствовать совер�
шенствованию транспортной инфраструктуры в
рамках международного коридора Е�40 «Запад�
Восток», проходящего через Казахстан, южные
регионы России и Украину.

Участниками встречи было отмечено, что в свя�
зи с интенсивным развитием западных регионов
Китая и зарождением новых грузопотоков перс�
пективным направлением сотрудничества Казах�
стана и России в сфере транспорта является запуск
контейнерного поезда по маршруту Китай�Казах�
стан�Россия�страны Европы. Стороны выразили
согласие об организации в ближайшем будущем
«пилотного» демонстрационного контейнерного
поезда по обсуждаемому маршруту.

На встрече также была подтверждена готовность
сторон о скорейшем подписании договоренностей
об организации прямого ж/д паромного сообщения
между портами Махачкала�Астрахань�Актау.

В ходе совещания министерство транспорта
Казахстана выразило заинтересованность в созда�
нии совместного с российским ЗАО «Трансмаш�
холдинг» предприятия по сборке локомотивов и
ж/д подвижного состава. В рамках рассматривае�
мого проекта предполагается создание сборочного
производства вагонов локомотивной тяги, элек�
тропоездов, электровозов, маневренных теплово�
зов и рельсовых автобусов. Необходимость ско�
рейшей реализации данного проекта, в основном,
обуславливается тем, что износ тягового подвиж�
ного состава на железных дорогах Казахстана пре�
вышает 67%, а по отдельным видам –  80�90%.

15�17 мая 2006г. правительственная делегация
Казахстана во главе с вице�премьером, министром
экономики и бюджетного планирования Каримом
Масимовым провела в Москве переговоры с чле�
нами правительства России по проектам в сфере
ТЭК, транспорта и по сотрудничеству пригранич�
ных регионов.

В рамках этих переговоров министр транспорта
и коммуникаций Казахстана Аскар Мамин и ми�
нистр транспорта РФ Игорь Левитин рассмотрели
вопросы, касающиеся межправительственных со�
глашений о порядке оплаты провозных платежей
и условиях перевозок грузов по участкам желез�
ных дорог Казахстана и России.

По итогам проходивших 8�10 нояб. 2006г. пере�
говоров министра транспорта И.Левитина и ми�
нистра транспорта и коммуникаций С.Ахметова
были подписаны: соглашение об организации
прямого международного железнодорожно�па�
ромного сообщения портов Астраханского ввод�
но�транспортного узла, Махачкалы и Актау (РК);
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положение о совете по совместной эксплуатации
паромной переправы; нормативные документы
«пономерного» учета и расходов за пользованием
грузовыми вагонами и контейнерами; правила пе�
ревозок грузов;

Также были обсуждены вопросы организации
сотрудничества в области развития автомобиль�
ных дорог по маршруту : С.Петербург�Москва�
Н.Новгород�Казань�Оренбург�Актюбинск�Кы�
зылорда�Шымкент�Алматы�Хоргос.

10 нояб. состоялось официальное открытие па�
ромного сообщения с пропускной способностью в
20 тыс. вагонов в год. Основные виды грузов для
перевозки будут, в основном, сжиженный газ, сы�
рая нефть, генеральные грузы, строительные мате�
риалы, продукты питания, товары народного по�
требления.

В I пол. 2007г. намечено подготовить проект
межведомственного соглашения РФ и РК в обла�
сти морского транспорта, по условиям которого
казахстанским судам будет предоставлено право
беспрепятственного прохода по внутренним вод�
ным путям России.

Важной составляющей сотрудничества России
и Казахстана является создание на границе Сара�
товской обл. свободной экономической зоны –
международного сухого порта «Таскала�Озинки» в
структуре транспортного коридора «Север�Юг».

Проект Международного центра пригранично�
го сотрудничества «Таскала�Озинки» включен в
план реализации программы по приграничному
сотрудничеству на 2006�07гг. Подкомиссии Меж�
правительственной комиссии по сотрудничеству
между Российской Федерацией и Республикой
Казахстан. Проект создания международного су�
хого порта «Таскала – Озинки» является логиче�
ским продолжением развития МЦПС «Хоргос»,
полностью формирует инфраструктуру транс�
портного коридора и выводит его полноценным
участком трансазиатского международного транс�
портного коридора.

Òåëåêîì

Всфере телекоммуникаций в Казахстане АО
«Казахтелеком» реализован крупномасштаб�

ный проект – создана и закольцована Националь�
ная информационная супермагистраль (НИСМ),
в рамках проекта осуществлены большие закупки
волоконно�оптических кабелей, доля России в их
поставках составила  42%.

В республике практически завершено создание
цифровой телекоммуникационной инфраструкту�
ры. АО «Казахтелеком» и далее намерено реализо�
вывать высокотехнологичные телекоммуника�
ционные проекты. Российские предприятия рас�
ширяют свое участие в этой сфере – так россий�
ская компания NVision Group, ведущий систем�
ный интегратор и поставщик IT�решений, откры�
ла в Казахстане дочернюю компанию. Компания
нацелена на реализацию комплексных сложных
проектов по созданию высокопроизводительных
центров обработки данных, систем управления
IT�инфраструктурой и сетями и рассчитывает за�
нять более 50% местного рынка сервисных услуг.
Компания уже реализовала ряд проектов в секторе
телекоммуникаций. Так, этой компанией завер�
шено создание магистральной сети передачи дан�
ных на базе технологий IP/MPLS для АО «Казах�
телеком».

В 2006г. в Казахстане открылись представи�
тельства и филиалы таких российских компаний,
как NVision Group (один из крупнейших россий�
ских системных интеграторов), Comptek (извест�
ный российский дистрибьютер телекоммуника�
ционного и сетевого оборудования), «Лаборато�
рии Касперского» (производство антивирусных
программ и систем).

Российские предприятия расширяют свое
участие на рынке ИТ�технологий Казахстана.
Дочерняя компания NVision Group в Казахстане
уже реализовала ряд проектов в секторе телеком�
муникаций, в т.ч. этой компанией завершено
создание магистральной сети передачи данных
на базе технологий IP/MPLS для национальной
компании АО «Казахтелеком». Дочерняя компа�
ния NVision Group рассчитывает занять более
50% местного рынка сервисных услуг. Среди
других крупномасштабных проектов компании –
создание мощной современной системы упра�
вления сетью и проекты мультисервисных сетей
доступа городского масштаба для АО «Казахте�
леком».

Казахстанский банк «ЦентрКредит» завершил
в 2006г. проект автоматизации финансового упра�
вления, который был реализован на основе ВРМ�
системы «Контур Корпорация. Финансовое упра�
вление» российской компании Intersoft Lab. Соз�
данная модель трансфертного управления ресур�
сами позволяет топ�менеджерам банка прогнози�
ровать ликвидность банка в любой промежуток
времени, обеспечивает расчет доходности в разре�
зе клиентов, банковских продуктов, дает наиболее
полную и достоверную картину финансового со�
стояния Учреждения.

Также казахстанский банк АО «Альянс Банк» в
2006г. успешно завершил очередной этап внедре�
ния системы управления операционными риска�
ми «Контур Корпорация. Операционные риски»
российской компании «Зирван», которая в своей
разработке использовала платформу хранилища
данных компании Intersoft Lab.

Российская компания ОАО Sitronics осущест�
вляет реализацию программы по созданию «Инте�
рактивной школы», предусматривающей приме�
нение в казахстанских школах мультисервисной
информационно�коммуникационной образова�
тельной сети. Всего на начальном этапе планиру�
ется внедрить проект в 3 075 образовательных
школах, 206 методических центрах, шести респу�
бликанских организациях, 17 республиканских
центрах информатизации и 280 профессиональ�
ных школах.

На рынке мобильной связи ТОО «Кар�Тел»
(российская компания «Вымпелком» владеет кон�
трольным пакетом акций) увеличило свое присут�
ствие и заняло 41% казахстанского рынка услуг
мобильной связи. Абонентская база ТОО казах�
станского рынка «Кар�Тел» постоянно прирастает
новыми абонентами, т.к. казахстанский рынок
еще далек до насыщения.

На казахстанском рынке активизировался и
продолжает укреплять свои позиции один из кру�
пных российских рекламно�коммуникационных
холдингов – Media Arts Group. В 2006г. холдинг
FCB Media Arts Kazakhstan, представитель холдин�
га Media Arts Group, объединил пять казахстан�
ский компаний и стремиться занять третье место
на рынке среди коммуникационных групп.
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Постановлением правительства Республики
Казахстан от 7 июня 2006г. №519 утверждена Про�
грамма развития отрасли телекоммуникаций Рес�
публики Казахстан на 2006�2008г. С принятием
нового закона «О связи» в 2004г. начался очеред�
ной этап развития отрасли телекоммуникаций,
направленный на полную либерализацию теле�
коммуникационного рынка с созданием условий
для формирования открытой и прозрачной конку�
рентной среды.

В Казахстане создана нормативная правовая
база отрасли, обеспечивающая ее функциониро�
вание в новых условиях, а также реализован ряд
первоочередных системных мероприятий, опреде�
ливших развитие отрасли телекоммуникаций в пе�
риод подготовительного этапа и частичной либе�
рализации телекоммуникационного рынка респу�
блики.

Основной целью Программы развития отрасли
телекоммуникаций является создание условий и
формирование механизмов, направленных на
дальнейшее развитие телекоммуникационного
сектора экономики Казахстана, конкурентно ин�
тегрированного в глобальную информационную
инфраструктуру. Для обеспечения перехода к ин�
формационному обществу выделяются три основ�
ных направления государственной политики: со�
циально�политическое, технико�технологическое
и экономическое. По каждому из направлений
данная Программа предлагает решить ряд перво�
очередных задач.

Âûñòàâêè

В2006г. продолжало расти количество россий�
ских участников выставок, проводимых в Ка�

захстане, российские предприниматели активно
участвовали в этих выставках. Данная тенденция
положительно сказывается на формировании
имиджа российских товаров и услуг на казахстан�
ском рынке и, соответственно, способствует уве�
личению объемов продаж и росту товарооборота
между двумя странами.

На казахстанском рынке в 2006г., в основном,
работали 8 выставочных компаний. Это ITE Group
Plc (Великобритания) и ее эксклюзивный партнер
в Казахстане, Центральной Азии и на Кавказе –
ТОО Iteca; МВК «Атакент�Экспо»; ТОО «КазЭк�
споСервис»; «КазЭкспо»; TNT Productions,»; ТОО
«Фер Экспо»; выставочные компании Central Asia
– International Exhibitions и «Астана�Expo KS. Эти
выставочные компании работают на достаточно
высоком профессиональном уровне. Компании
постепенно расширяют диапазон тематики прово�
димых в Казахстане выставок, охватывая при этом
не только «северную» и «южную» столицы респу�
блики (Астана и Алма�Ата), но и другие регионы
Казахстана (Атырау, Караганда, Актау, Актю�
бинск). Подавляющее большинство выставочных
мероприятий приходится на северную и южную
столицы страны, причем с большим отрывом ли�
дирует г. Алма�Ата. Регионы же охвачены слабо. В
городах регионов в среднем проходят 1�2 события
в год, меньше всего охвачен Центральный Казах�
стан.

На казахстанском выставочном рынке, бес�
спорным лидером является ТОО Iteca, для кото�
рой сезон 2006г. стал юбилейным – компании в
2006г. исполнилось 10 лет. ТОО Iteca проявила се�
бя наиболее активной компанией, которая прово�

дит самое большое количество выставок разной
тематики, при этом постоянно и профессиональ�
но растет уровень ее мероприятий. Среди других
активных и интересных компаний выделяются
компании МВК «Атакент�Экспо», которая явля�
ется к тому же основным застройщиком выставоч�
ных площадок, и Central Asia International Exhibit�
ions.

Среди стран СНГ по количеству событий и раз�
нообразию выставочных компаний Казахстан сто�
ит на третьем месте после России и Украины. По
уровню развития же выставочного бизнеса Казах�
стан можно поставить на второе место после Рос�
сии. Перенасыщение выставочными мероприя�
тиями в сложившихся выставочных «центрах» и
конкуренция заставляет организаторов искать но�
вые площадки, тематики, выходить в регионы,
больше внимания уделять качеству. В этом напра�
влении наиболее активно работает ТОО Iteca, ко�
торая занимает лидирующее положение по числу
выставок, проводимых в регионах. Расширение
географии и тематики выставок вызвано общей
динамикой экономики и соответственной регио�
нальной стратегией компаний.

Проводимые ТОО Iteca и ITE Group Plc вы�
ставки Kioge, MiningWorld Central Asia, KazBuild,
AstanaBuild и Kitel прошли сертификацию Все�
мирной ассоциации выставочной индустрии –
UFI и получили соответствующие сертификаты. А
выставка Kioge (Нефть и Газ) стала своеобразной
«визитной карточкой» республики в информа�
ционном поле по нефтегазовой тематике.

В 2006г. начала работать новая компания –
ТОО Expo.kz, которая провела в сент. в г. Астане
Казахстанские международные выставки: по неф�
ти и газу Munai�Gas.kz, строительную выставку
Astana�Building�KZ и выставку по оборудованию,
охране и пожарной безопасности Astana�Safety�
KZ. Несмотря на серьезную официальную под�
держку, ТОО Expo.kz не удалось привлечь кру�
пные казахстанские и зарубежные компании. В
связи с незначительным числом экспонентов (20
против заявленных 47 участников) все компании
были сгруппированы в небольшом помещении
спорткомплекса «Алатау». Недостаточно прове�
денная информационная работа также отразилась
и на количестве посетителей. В целом, по мнению
как участников, так и представителей других вы�
ставочных компаний Казахстана, это выставочное
мероприятие получило отрицательную оценку и
было признано самым неудачным мероприятием в
2006г.

Серьезным недостатком деятельности казах�
станских выставочных компаний является про�
должающаяся практика проведения выставок с
одинаковой тематикой и в близком временном
промежутке, не единичны случаи переносов сро�
ков проведения выставок, что отрицательно ска�
зывается на их результативности, посещаемости и
представительстве, а также на готовности россий�
ских компаний к участию в них.

Всего в Казахстане в 2006г. было организовано
94 выставки. По�прежнему центр выставочной
деятельности сохраняется в г. Алма�Ате, что об�
условлено наличием в городе специализирован�
ных выставочных мощностей и сложившейся тра�
дицией проведения международных выставок –
наиболее значимые мероприятия проходят в г.Ал�
ма�Ате. Почти 61% всех выставок в 2006г. было
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проведено в г.Алма�Ате. Постепенно набирает
обороты выставочная деятельность и в столице
республики – г. Астане, где в 2006г. было органи�
зовано 28% от всех выставок года. Развитие выста�
вочной деятельности в г. Астане сдерживается не�
достатком выставочных площадей. Впервые про�
ведены выставки в г.г.Актау и Актюбинске. В от�
крытии и проведении большинства выставок в
г.г.Астана и Алма�Ата принимали участие сотруд�
ники Торгпредства.

В работе выставок в Казахстане в 2006г. уча�
ствовали компании и предприятия более чем из 62
стран ближнего и дальнего зарубежья. Можно
констатировать, что только в выставках, организо�
ванных компанией ТОО Iteca в 2006г., приняло
участие 806 российских компаний, что на 19%
больше, чем в 2005г.

В 2006 российские компании «Профи Экспо»,
«Экспотех�Тур», «Негус�Экспо», «Экспо�Москва»
оказали серьезную поддержку казахстанским ком�
паниям, традиционно выступающим организато�
рами специализированных нефтяных выставок
вгг. Алма�Ата и Атырау, что привело к росту числа
российских экспонентов.

На казахстанском выставочном рынке, с точки
зрения привлечения интереса ее участников, бес�
спорным лидером является Казахстанская между�
народная выставка и конференция по Нефти и Га�
зу Kioge. Выставка Kioge проводится в Казахстане
ежегодно и относится к разряду событий государ�
ственной важности. Каждая выставка Kioge отра�
жает очередной этап развития нефтегазового ком�
плекса Казахстана. Деятельность компаний, пред�
ставленных на выставке, охватывает все сферы
нефтегазовой индустрии: это и оборудование по
добыче, очистке и переработке нефти и газа, тех�
нологии их транспортировки, разведки и разра�
ботки нефтегазовых месторождений, сейсмиче�
ские исследования и оборудование, механизиро�
ванные инструменты и т.д.

В работе выставки приняло участие более 500
компаний из 40 стран, при этом, 96 компаний
впервые экспонировались в Казахстане. Основное
число экспозиций представили казахстанские
компании – 43%, экспозиции российских компа�
ний составили 29% и стран дальнего зарубежья �
28%. Общая площадь выставки составила 21000
кв.м. Открытый осенью новый павильон в 5850
кв.м позволил увеличить выставочную площадь на
30%.

В работе выставки приняло участие почти
15000 специалистов нефтегазовой отрасли разных
стран. Около тысячи делегатов приняло участие в
двухдневной конференции Kioge�2006.

Благодаря своей насыщенной и обширной про�
грамме выставка и конференция Kioge�2006 спо�
собствуют дальнейшему развитию нефтегазовой
отрасли Казахстана, предоставляя уникальную
возможность для разностороннего сотрудниче�
ства. Оригинальной частью конференции стало
мероприятие, ранее не проводившееся, а именно:
предконференционный семинар «Основные во�
просы переговоров по нефтегазовым контрактам в
Казахстане». Целью конференции является ин�
формирование правительства Казахстана и обмен
мнениями с ведущими специалистами в нефтега�
зовой области о новых достижениях в области тех�
нологий разведки, добычи, транспортировки неф�
ти и газа, а также определение отношения ино�

странных участников к налоговой политике Рес�
публики Казахстан и условиям работы в стране.

Впервые в рамках Kioge состоялась ярмарка ва�
кансий в нефтегазовой промышленности Kioge Oil
& Gas Job Fair. Заявки на ярмарку вакансий были
поданы такими компаниями, как АО «НК «Каз�
МунайГаз», Karachaganak Petroleum Operating B. V
(KPO), Saudi Aramco, CheckPoint и др. Основное
внимание было уделено выпускникам вузов и спе�
циализированных курсов по нефтегазовой инду�
стрии. Эта ярмарка нефтегазовых вакансий предо�
ставила компаниям и специалистам по набору
персонала уникальнейшую возможность изучить
и оценить рынок труда Каспийского региона.

Количество российских участников выставки
Кioge растет из года в год, а их экспозиции стано�
вятся все более интересными и информативными.
У российских предпринимателей выставка Кioge
пользуется заслуженным вниманием – в Kioge�
2006 приняло участие 165 российских компаний (в
2005г. – 137). Традиционными участниками вы�
ставки являются такие крупные российские ком�
пании, как ОАО «Газпром», ОАО «Лукойл», ОАО
«Татнефть», ОАО «Транснефть», холдинг «Группа
ЧТПЗ» и многие другие компании.

Указанная выставка имеет высокие показатели
по количеству заключаемых контрактов и согла�
шений. На выставке имеется возможность заклю�
чения как соглашений на перспективу, так и кон�
трактов на поставку оборудования и технологий с
короткими сроками поставки.

Большой интерес для российских предприни�
мателей представляют проводимые в Казахстане
компанией ТОО Iteca выставки: «Горное дело, до�
быча, горное оборудование и металлургия», «Каз�
Билд – Строительство и интерьер, отопление и
вентиляция», которые используются ими не толь�
ко, как место для налаживания контактов, но и
как средство для продвижения продукции.

В 2006г. традиционная международная выстав�
ка «Упаковка, тара, этикетка – KazUpak 2006, ор�
ганизованная выставочными компаниями ITE
Group (Великобритания) и ТОО Iteca, стала вто�
рой по представительности среди аналогичных
выставок в СНГ, уступив только московской вы�
ставке «РосУпак». Выставка KazUpak включает
оборудование и технологии для тары, упаковки и
этикеточной индустрии, упаковочные машины,
готовые упаковочные изделия, сырье, материалы
и технологии для производства упаковки и этике�
ток. Выставка адресована преимущественно пред�
ставителям малого и среднего бизнеса. Выставоч�
ные проекты компании ТОО Iteca стали охваты�
вать все секторы и сферы казахстанской экономи�
ки. Выставка KazUpak становится одной из самых
динамично развивающихся мероприятий, прово�
димых ITE Group. По сравнению с пред.г. экспо�
зиции выставки KazUpak продемонстрировали
20�процентный рост. В выставке участвовали ком�
пании из 70 стран, в т.ч. Германии, России, Бела�
руси, Казахстана, Китая, Кореи и Кыргызстана.

В апр. 2006г. в столице нефтяного региона Ка�
захстана прошла V ежегодная выставка «Атырау
Нефть и Газ 2006», в которой приняли участие 117
компаний из 13 стран. Мероприятие также было
организовано ТОО Iteca и ее международными
партнерами ITE Group Plc (Великобритания), GI�
MA (Германия). Активное участие российских вы�
ставочных компаний в подготовке выставки спо�
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собствовало увеличению доли российских компа�
ний в экспозиции «Атырау Нефть и Газ» с 35% в
2005г. до 37% в 2006. Международный статус меро�
приятия, местонахождение в центре нефтяного
региона республики и возможность установить де�
ловые контакты с представителями нефтегазовой
отрасли являются одним из факторов, способ�
ствующих ежегодному росту числа участников вы�
ставки. В этом году 52 компании впервые предста�
вили свои стенды в нефтяной столице Казахстана.
В этом году стенды выставки «Атырау Нефть и Газ
2006» посетило более 5000 специалистов из Казах�
стана и сопредельных государств Казахстана и
стран СНГ. Экспозиция выставки в Атырау рас�
ширилась по сравнению с 2005г., заняв площадь в
3500 кв.м. У выставки имеется большой потенциал
для дальнейшего роста и расширения экспозиции,
который также сдерживается недостатком выста�
вочных площадей.

Столица Казахстана является чрезвычайно
привлекательной для российских предпринимате�
лей, осуществляющих свою деятельность в сфере
строительной индустрии и подрядных работ, про�
изводстве машиностроительной продукции, в т.ч.
торгового, пищевого и технологического оборудо�
вания, мебели, продовольствия, а также осущест�
вления автосервиса.

В сент. 2006г. в Астане состоялась ежегодная IX
Казахстанская международная выставка «Транзит
– ТрансКазахстан 2006 – Транспорт и логистика».
Параллельно с выставкой прошла Международная
конференция «ТрансЕвразия 2006», организато�
ром которой выступило министерство транспорта
и коммуникаций Республики Казахстан. Оба про�
екта призваны способствовать развитию междуна�
родного транспортного комплекса Евразии и счи�
таются крупнейшими событиями транспортной
индустрии стран Центральной Азии в 2006г.

Выставка стала традиционным местом деловых
встреч профессионалов транспортной индустрии
многих стран. В выставке приняло участие 100
компаний из 11 стран: Азербайджана, Беларуси,
Германии, Казахстана, Латвии, Литвы, России,
Узбекистана, Украины, Финляндии, Эстонии.
Национальные стенды представили транспортные
компании Латвии, Литвы, Эстонии, России, Ук�
раины. Общая выставочная площадь «Транзит –
ТрансКазахстан 2006» составила 1800 кв.м., увели�
чившись на 20% по сравнению с пред.г.

Организаторами выставки «Транзит – Тран�
сКазахстан» являются казахстанские выставочные
компании МВК «Атакент�Экспо» и Iteca, а также
группа компаний ITE (Великобритания). Разделы
«Транзит – ТрансКазахстан 2006» дали предста�
вление обо всех сферах транспортного комплекса:
ж/д, морской, автомобильный и воздушный
транспорт; смешанные перевозки; курьерские
службы; логистика; порты, терминалы; оборудо�
вание для перевозки грузов; специализированные
СМИ.

Интерес к выставке, традиционно, проявили
национальные ж/д операторы России – ОАО
РЖД, Украины – «Укрзализныця», Эстонии –
«Ости Раудти», Литвы – «Литувос Гележенкеляй»
и Латвии – «Латвияс Дзельдзельш».

Значительный интерес для российских товаро�
производителей представила традиционная IX Ка�
захстанская международная выставкой «АгроПро�
дЭкспо�2006». Генеральным спонсором меропри�

ятия выступил известный производитель с/х тех�
ники – российская компания ОАО «Ростсель�
маш». Участие ее в выставке было отмечено тремя
золотыми медалями – «За лучший продукт на
рынке Казахстана – зерноуборочный комбайн
«Вектор», «За участие в выставке» и «За лучшее
оформление стенда». Эксклюзивный приз рос�
сийской компании передали организаторы – ка�
захстанская фирма «Атакент�Экспо». Главной за�
дачей организаторов этой выставки является обес�
печение притока в Казахстан инвестиций необхо�
димых для развития сельского хозяйства и пище�
вой промышленности, привлечение современного
оборудования и технологий. Заслуженным спро�
сом на выставке пользовались комбайны «Век�
тор», «Енисей», а также новый зерноуборочный
комбайн пятого класса Acros 530», разработанный
ОАО «Ростсельмаш». С этой выставки ОАО «Рост�
сельмаш» начало рекламную компанию по про�
движению новой продукции на рынок Казахстана.
В рамках основного мероприятия традиционно
проводились семинары, презентации и конкурсы.

Эта выставка подтвердила установившуюся
тенденцию к росту поставок иностранными ком�
паниями оборудования и технологий в с/х промы�
шленность Казахстана, прежде всего на лизинго�
вой основе. В этом отношении заметно активизи�
ровалась деятельность американских и канадских
фирм. Представляется, что российским компа�
ниям необходимо учитывать этот фактор и не до�
пускать снижения конкурентоспособности своей
продукции за счет появления новых форм расче�
тов за нее.

Среди российских предпринимателей тради�
ционно значительным интересом пользуются та�
кие проводимые в Казахстане международные вы�
ставки, как «Энергетика и Электротехника. Энер�
го и ресурсосберегающее оборудование и техноло�
гии», «Химия», «КИТФ – Туризм и Путеше�
ствия», «Автошоу», «КазБилд – Строительство и
интерьер, отопление и вентиляция», «КИТЕЛ –
Телекоммуникации. Компьютерные технологии»,
«Агропродэкспо – c/х техника. Продукты пита�
ния», MiningWorld Central Asia – Горное дело, до�
быча и горное оборудование».

Большой интерес для российских предприни�
мателей представляют проводимые в Казахстане
компанией ТОО Iteca выставки: «Горное дело, до�
быча, горное оборудование и металлургия», «Каз�
Билд – Строительство и интерьер, отопление и
вентиляция», которые используются ими не толь�
ко, как место для налаживания контактов, но и
как средство для продвижения продукции.

Ìèãðàöèÿ

Вцелях снижения уровня незаконной трудовой
миграции и минимизации «теневого» сектора

рынка труда, а также для привлечения трудовых
ресурсов в отрасли экономики, не пользующиеся
спросом у граждан Казахстана, в республике про�
ведена акция по легализации незаконных трудо�
вых мигрантов из стран СНГ.

В начале июля этого года президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев подписал закон об амнистии
в связи с легализацией незаконных трудовых им�
мигрантов из стран СНГ. Данным документом
предусматривается проведение легализации на
территории республики гастарбайтеров из стран
СНГ путем их регистрации в органах внутренних
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дел в качестве трудовых мигрантов и выдачи им
миграционной карточки особого образца. При
этом сведения о легализованных трудовых ми�
грантах и их работодателях органами внутренних
дел вносятся в реестр легализованных трудовых
иммигрантов.

Акция началась с 1 авг. и продлилась до конца
2006г. Она касалась граждан СНГ, въехавших в
Казахстан в период не позднее, чем за 60 дней до
введения в действие указанного закона. Согласно
данному документу, от уголовной и администра�
тивной ответственности освобождаются лица, не�
законно привлекавшие нелегальных иммигрантов
и сами нелегальные трудовые иммигранты.

Целью акции, осуществляемой в рамках закона
РК «Об амнистии в связи с легализацией незакон�
ных трудовых иммигрантов», являлось урегулиро�
вание правового статуса иностранцев, осущест�
вляющих трудовую деятельность в Казахстане без
соответствующего разрешения местных исполни�
тельных органов, освобождение работодателей,
привлекающих иностранную рабочую силу с нару�
шениями установленного порядка, а также самих
незаконных трудовых мигрантов от администра�
тивной и уголовной ответственности. Результат
легализации – пополнение бюджета путем нало�
гообложения за счет легализации трудовых отно�
шений и заработной платы трудовых мигрантов,
скрывающихся от учета; контроль за вывозом ка�
питала из страны; обеспечение прав трудовых ми�
грантов и их социальной защиты; минимизация
условий для коррупции.

В рамках реализации государственной полити�
ки направленной на легализацию незаконных тру�
довых мигрантов, правительством Республики Ка�
захстан внесены изменения и дополнения в неко�
торые законодательные акты, а именно, в поста�
новление правительства Республики Казахстан от
29 дек. 2005г. №1310 «Об установлении квоты на
привлечение иностранной рабочей силы для осу�
ществления трудовой деятельности на территории
Республики Казахстан на 2006г.», в соответствии с
которыми квота иностранной рабочей силы соста�
вляет 0,55% к экономически активному населе�
нию республики (ранее размер данной квоты со�
ставлял 0,32%):

• первой и второй категории (руководящий со�
став организации, специалисты с высшим и сред�
ним образованием) – 24%;

• третьей категории (квалифицированные ра�
бочие) – 18%;

• четвертой категории (рабочие, занятые на се�
зонных с/х работах) – 13%.

ÌÈÃÐÀÖÈß, ÂÈÇÀ, ÒÓÐÈÇÌ
– Российским и казахстанским пограничникам

удалось добиться существенных результатов в
борьбе с нелегальной миграцией через госграницу
двух стран, сообщил первый заместитель директо�
ра ФСБ России – глава Погранслужбы РФ Влади�
мир Проничев. «В результате принятых совмест�
ных мер удалось практически полностью пере�
крыть каналы незаконной миграции граждан
третьих стран через российско�казахстанскую гра�
ницу», – сказал В.Проничев в четверг в Новос�
ибирске на форуме приграничных регионов Рос�
сии и Казахстана.

«В 2007г. по сравнению с 2003гг. поток неза�
конных мигрантов снизился почти в 40 раз. В тес�

ном взаимодействии с казахстанскими коллегами
в 2007г. на российско�казахстанской границе за�
держано 1,5 тыс. нарушителей границы, изъято
500 кг. наркотических средств», – сказал В.Про�
ничев. Он сообщил, что российские и казахстан�
ские пограничники стали совместно охранять гра�
ницу путем совместных рейдов для контроля ре�
жима охраны рубежа.

В.Проничев сказал, что согласно российской
Федеральной целевой программе «Государствен�
ная граница» с 2003 по 2010гг. планируется по�
строить 35 новых пунктов пропуска. По его сло�
вам, три пункта пропуска уже введены в строй,
строительство еще четырех автомобильных пунк�
тов пропуска ведется в настоящее время.

«Большинство угроз безопасности России и
Казахстана – общие. Учитывая значительную
протяженность российско�казахстанской грани�
цы, основное внимание уделяется оснащению по�
граничных органов современными техническими
средствами охраны границы и связи», – заявил
В.Проничев. Интерфакс, 4.10.2007г.

– В Казахстане ожидают роста числа желающих
получить казахское гражданство, заявили во втор�
ник на очередном заседании комиссии при прези�
денте республики по вопросам гражданства под
председательством государственного секретаря
Казахстана Каната Саудабаева.

«После подписания главой государства соот�
ветствующего указа, новыми гражданами Казах�
стана станут более семнадцати тыс.чел., в числе
которых оралманы и представители других нацио�
нальностей, прибывшие в нашу республику из
стран СНГ и дальнего зарубежья», – говорится в
распространенном сообщении пресс�службы гла�
вы государства.

«Всевозрастающее количество людей из разных
стран, желающих стать гражданами Казахстана,
является наиболее убедительным свидетельством
признания в мире социально�экономических и
общественно�политических достижений нашей
страны за годы независимости под впечатляющим
лидерством первого президента Нурсултана На�
зарбаева», – сказал на заседании комиссии К.Сау�
дабаев, слова которого приводятся в сообщении.

«Мы приветствуем новых граждан Казахстана и
верим, что они внесут достойный вклад в дальней�
шее развитие нашего государства», – заявил он.
Население Казахстана превышает 15,4 млн.чел.
Интерфакс, 4.9.2007г.

– Одобрена Концепция миграционной поли�
тики Казахстана на 2007�15гг. Соответствующий
указ подписал глава государства Нурсултан Назар�
баев.

«В целях совершенствования системы управле�
ния миграционными процессами в РК постано�
вляю: одобрить Концепцию миграционной поли�
тики Республики Казахстан на 2007�2015г.», – го�
ворится в тексте указа, опубликованного в офи�
циальных СМИ в понедельник.

Глава государства поручил правительству в
трехмесячный срок разработать и утвердить план
мероприятий по реализации концепции на 2008�
2010г. и далее поэтапно.

Как указывается в комментариях отдела со�
циально�экономического анализа администрации
президента к данному указу, «концепция напра�
влена на совершенствование существующих и ра�
звитие качественно новых механизмов управле�
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ния миграционными процессами в республике».
«Целью концепции определено уменьшение нега�
тивных последствий миграционных потоков в
рамках сохранения и развития национальной
идентичности и безопасности страны путем мак�
симального сокращения незаконной и формиро�
вания селективной миграции», – говорится в тек�
сте.

В комментариях отмечается, что в Казахстане
предусматривается создать региональные центры
адаптации и интеграции оралманов с предоставле�
нием им адаптационных услуг, установить объек�
тивные критерии для включения в квоту иммигра�
ции оралманов, сохранить квотирование ино�
странной рабочей силы и тест на экономическую
целесообразность, создать гибкий визовый меха�
низм с применением селективного подхода и др.

В администрации президента считают, что реа�
лизация концепции позволит усовершенствовать
систему регулирования миграционных потоков,
создать условия для приема этнических казахов,
их адаптации и интеграции в казахстанское обще�
ство, использовать возможности внешней трудо�
вой миграции для формирования квалифициро�
ванного национального рынка труда. Gazeta.kz,
3.9.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на в четверг на пленарном заседании принял зако�
нопроект о ратификации межправительственного
соглашение с Российской Федерацией о порядке
пересечения межгосударственной границы жите�
лями приграничных территорий двух стран. Доку�
мент, ранее одобренный мажилисом (нижней па�
латой) парламента, направлен на подпись главе
государства.

Как отмечал замминистра иностранных дел Ер�
жан Казыханов, представляя документ депутатам
мажилиса, соглашение направлено на упрощение
порядка пересечения госграницы жителями при�
граничных территорий.

«Согласно статье 2 указанного соглашения, жи�
тели приграничных территорий государства одной
стороны, выезжающие на приграничные террито�
рии другой стороны сроком до 3�х суток, а также
выезжающие обратно, могут пересекать госграни�
цу в установленных местах пересечения границы
(по внутренним документам страны гражданства)
и обязаны соблюдать при этом законодательство
государства временного пребывания», – сообщил
Е.Казыханов.

Он пояснил, что жители приграничных терри�
торий могут пересекать казахстанско�российскую
границу в местах пропуска, предъявив документ,
удостоверяющий личность гражданина и доку�
мент, подтверждающий факт проживания в этом
районе (внутренние документы страны граждан�
ства).

По данным замминистра, на границе двух ука�
занных стран действуют 104 пункта ее пересече�
ния: с казахстанской стороны – в 7 областях, с
российской стороны – в 12 приграничных субъек�
тах. Указанное соглашение было подписано в апр.
2006г. в Уральске (адмцентр Западно�Казахстан�
ской обл.). Интерфакс, 28.6.2007г.

– С начала года из республики выдворено 6302
незаконных мигранта, к административной ответ�
ственности привлечено 58 097 иностранцев. Такие
данные озвучены сегодня на совещании в мини�
стерстве внутренних дел под председательством

вице�министра Алика Шпекбаева, сообщили в
пресс�службе МВД РК.

В целях максимального сокращения незакон�
ной составляющей внешней миграции в Казах�
стан министерством принят комплекс организа�
ционных и законодательных мер. Проведены спе�
циальные мероприятия «Мигрант», «Граница»,
«Нелегал», а также внедрена единая информа�
ционная система по контролю за въездом, выез�
дом и пребыванием иностранцев в стране. «На
территории Жамбылской области в поселке Кор�
дай действует временный штаб МВД по перекры�
тию каналов незаконной миграции», – отметили в
пресс�службе.

На совещании отметили, что снижению мигра�
ции способствуют внесенные в действующее зако�
нодательство поправки, предусматривающие за�
прет иностранцам, временно пребывающим в Ка�
захстане, осуществлять предпринимательскую
деятельность без образования юридического лица;
запрет на пять лет въезжать в Казахстан выдворен�
ным из страны иностранцам; усилена ответствен�
ность приглашающих организаций за нарушение
миграционного законодательства.

Руководителям ДВД поручено принять меры
по повышению качества взаимодействия служб
полиции и государственных органов в вопросах
миграции, усилению контроля за миграционными
процессами и борьбе с нелегальной миграцией.
KZ�today, 27.6.2007г.

– Рабочая группа совета по социальной поли�
тике при Интеграционном комитете Евразийского
экономического сообщества (ЕврАзЭС) в ходе за�
седания в Алма�Ате рассмотрела ряд документов в
области миграционной политики.

«Рабочая группа рассмотрела следующие во�
просы: проект Соглашения о временной трудовой
деятельности граждан государств�членов Евра�
зийского экономического сообщества на террито�
рии государств Сообщества, о создании при
ЕврАзЭС Евразийского миграционного центра, о
сборнике «Вестник Трудовой миграции», о созда�
нии Совета руководителей миграционных служб»,
– говорится в сообщении секретариата Интегра�
ционного комитета ЕврАзЭС, распространенном
в пятницу.

В сообщении отмечается, что рассмотренное
экспертами соглашение «регулирует основные на�
правления сотрудничества сторон по вопросам
осуществления трудовой деятельности и социаль�
ной защиты трудящихся� мигрантов».

«В нем предусмотрено сотрудничество сторон в
области гармонизации национальных норматив�
ных правовых актов по вопросам внешней трудо�
вой миграции, разработки и реализации межгосу�
дарственных целевых программ регулирования
внешней трудовой миграции на территории госу�
дарств�членов ЕврАзЭС», – указывается в пресс�
релизе.

Согласно сообщению секретариата организа�
ции, в соглашении отражены вопросы «создания и
сопровождения межгосударственного банка дан�
ных о привлечении и использовании на нацио�
нальных рынках труда трудящихся�мигрантов го�
сударств Сообщества, организации и проведения
мониторинга состояния внешней трудовой мигра�
ции государств�членов ЕврАзЭС, организации
информационно�консультативной, правовой и
иной помощи трудящимся�мигрантам, координа�
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ции деятельности организаций, занятых в сфере
внешней трудовой миграции, содействия обмена
рабочей силой».

В целом, отмечается в пресс�релизе, «реализа�
ция рассмотренных на заседании вопросов позво�
лит не только урегулировать порядок осуществле�
ния трудовой деятельности трудящихся мигрантов
на территории государства�трудоустройства, но
минимизировать масштабы нелегальной трудовой
миграции в государствах�членах ЕврАзЭС, сфор�
мировать единое экономическое пространство,
предусматривающее в т.ч. свободное перемеще�
ние рабочей силы по территории государств Сооб�
щества».

Заседание рабочей группы «Миграционная и
демографическая политика, формирование и ра�
звитие общего рынка труда» состоялось в Алма�
Ате 21�22 фев.

В ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан,
Киргизия, Россия, Таджикистан и с недавних пор
Узбекистан, который приводит свою нормативно�
законодательную базу в соответствие с документа�
ми стран�участниц Сообщества. Протокол о при�
соединении Узбекистана к Договору об учрежде�
нии Евразийского экономического сообщества
подписан на внеочередном заседании Межгосу�
дарственного совета ЕврАзЭС 25 янв. 2006 г. в
Москве. Статус наблюдателя в ЕврАзЭС имеют
Армения, Молдавия и Украина. Интерфакс,
23.2.2007г.

– Турецкая строительная компания «ГАТЕ Ин�
шаат Таахют Санайи ве Тиджрет», субподрядчик
Agip KCO, ведущий строительство наземной уста�
новки комплексной подготовки нефти и газа на
Западном Ескене, с февраля увеличила на 27% за�
работную плату казахстанским работникам, сооб�
щили в пресс�службе администрации Атырауской
обл.

«Переговоры о дальнейшем повышении зара�
ботной платы продолжаются. Теперь сверхуроч�
ная работа выполняется лишь после письменного
согласия рабочего. С 1 апр. трудящиеся перейдут
на вахтовый метод работы», – сказал представи�
тель пресс�службы. Он также отметил, что разре�
шение на привлечение иностранной рабочей силы
будут выдаваться только для специалистов первой
и второй категорий.

«Процесс замены работников среднего звена в
иностранных компаниях казахстанскими специа�
листами продолжается, и до конца года он должен
завершиться», – сказал представитель обладмини�
страции.

18 янв. 200 казахстанских работников из турец�
кой строительной компании «ГАТЕ Иншаат Таах�
ют Санайи ве Тиджрет» не вышли на работу, тре�
буя повышения заработной платы, а также доведе�
ния ее до уровня оплаты труда иностранных рабо�
чих, работающих с ними в одной компании. Поз�
днее в тот же день участники акции протеста при�
ступили к работе.

20 янв. вице�президент Eni (один из основных
акционеров Agip KCO) Гвидо Микелотти на встре�
че с главой администрации Атырауской обл. Бер�
геем Рыскалиевым заявил, что Agip KCO создаст
профсоюз работников, занятых на строительстве
наземной установки комплексной подготовки
нефти и газа, и рассмотрит вопрос о повышении
зарплаты казахстанским рабочим, участвующим в
реализации этого проекта. Интерфакс, 9.2.2007г.

ÒÐÀÍÑÏÎÐÒ, ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÎ
– За 10 месяцев текущего года объем перевалки

через казахстанский каспийский порт Актау со�
ставил 9 215,5 тыс.т. Из общего объема перевален�
ной через порт Актау национальной судоходной
компанией «Казмортрансфлот» перевезено 3 551
тыс.т. нефти. Эти данные сегодня, 15 нояб., были
приведены в ходе расширенного заседания колле�
гии министерства транспорта и коммуникаций
Республики Казахстан, прошедшего под предсе�
дательством министра транспорта и коммуника�
ций РК Серика Ахметова.

Было отмечено, что компания «Казмортранс�
флот» оперирует 4 танкерами грузоподъемностью
12 000 т. Планируется приобретение еще трех тан�
керов аналогичной грузоподъемности. В составе
казахстанского флота находится 150 судов. ИА
Regnum, 15.11.2007г.

– Китайские компании заинтересованы в уча�
стии в строительстве автомобильных дорог на тер�
ритории Казахстана, сообщила пресс�служба ка�
захстанского министерства транспорта и комму�
никаций. Вопросы сотрудничества в области
транспорта обсудили представители профильных
госорганов Казахстана и Китая во время третьего
заседания подкомитета по транспортному сотруд�
ничеству 16�17 окт. в Астане.

«Ознакомившись с мерами, предпринимаемы�
ми казахстанской стороной по формированию ко�
ридора «Западная Европа�Западный Китай», ки�
тайская сторона выразила желание участия китай�
ских дорожно�строительных компаний в строи�
тельстве автомобильных дорог на территории рес�
публики Казахстан, включая коридор «Западная
Европа�Западный Китай», – говорится в распро�
страненном в четверг сообщении пресс�службы.

Согласно сообщению, стороны договорились
ускорить рассмотрение вопроса о строительстве дан�
ного коридора и вынести его на ближайшее заседание
ШОС на уровне министров транспортных ведомств.

На заседании также были обсуждены вопросы
введения единых стандартов при осуществлении
международных грузовых перевозок между двумя
странами, дополнительного обмена бланками раз�
решений на осуществление международных авто�
мобильных перевозок, открытия дополнительных
воздушных коридоров.

В ходе заседания казахстанская сторона проин�
формировала китайскую делегацию об открытии в
ближайшее время дополнительной линии пропу�
ска автомобилей в целях недопущения скопления
автотранспорта на пункте пропуска «Хоргос», от�
мечается в сообщении.

Кроме того, подчеркивается в сообщении, в
Казахстане ведется работа по внесению измене�
ний в таможенное законодательство, предусма�
тривающих отмену требования казахстанскими
таможенными органами предъявления оригина�
лов экспортных деклараций.

«Помимо этого в целях бесперебойного осу�
ществления перевозок грузов до конца 2007г. меж�
ду двумя странами Казахстану будут выделены до�
полнительные бланки разрешений в количестве 5
тыс. штук», – подчеркивается в сообщении.

В области гражданской авиации стороны дого�
ворились продолжить работу по дальнейшему со�
гласованию вопроса об открытии новых воздуш�
ных коридоров.
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Следующее заседание казахстанско�китайско�
го подкомитета по транспортному сотрудничеству
пройдет в 2008г. в китайском г. Хайнане. Интер�
факс, 18.10.2007г.

– В ближайшее время на побережье Каспий�
ского моря в Мангистауской области начнется
строительство нового г.Курык и сопутствующей
ему инфраструктуры. Об этом говорилось на об�
щественных слушаниях по проекту «Разработка
генерального плана рабочего поселка Курык с со�
ответствующей инфраструктурой и концепцией
развития морского порта Курык», сообщает «Ка�
захстан Сегодня».

Как отметил Александр Золотарев, главный ар�
хитектор ТОО «Институт «Гражданпроект» (Кара�
ганда), стоимость строительства нового малого го�
рода на побережье Каспия, рассчитанного на про�
живание 30 тыс.чел. на первом этапе, а в после�
дующем – 60 тыс., составит 1,5 млрд.долл. Он от�
метил, что в соответствии с протокольным пору�
чением правительства Казахстана от 28 нояб.
2006г. АО «НК «КазМунайГаз» приступило к раз�
работке генерального плана развития морского
порта и рабочего поселка Курык с сопутствующей
инфраструктурой. Разработка «Генерального пла�
на рабочего поселка Курык с соответствующей
инфраструктурой и Концепции развития морско�
го порта Курык» выполнялась в рамках договора о
государственных закупках услуг между АО «На�
циональная компания «КазМунайГаз» и ТОО
«Инжиниринговая компания «КазГипроНефте�
Транс».

Золотарев сообщил, что общая площадь жилого
фонда составит 1,45 млн. кв.м. Здесь будут постро�
ены малоэтажные домики. Вдоль набережной раз�
местится бульвар с набережной, морской вокзал.
Рассматривается в будущем возможность созда�
ния рекреационной зоны с размещением в ней
пляжей, спортивных и развлекательных комплек�
сов, кафе, гостиниц, санаториев, пансионатов,
парков, аттракционов и других объектов для отды�
ха. Будет построено 5 школ, рассчитанных на 6 000
школьных мест, 20 детских садов – на 4 300 мест. В
будущий морской город будут проложены ж/д вет�
ка Курык – Ералиево, построены новые автодоро�
ги, вертолетная площадка и протянут водовод Ак�
тау – Курык. Принять участие в реализации этого
проекта пожелали представители тайваньской
компании, представителя в Казахстане KazDipper
LTD.

Глава представительства торгового центра Тай�
ваня в Алма�Ате Чанг Ши�Чанг отметил, что в
ближайшее время руководство компания намере�
но подписать с АО «НК КазМунайГаз» и акиматом
Каракиянского района Мангистауской области
меморандум о сотрудничестве. ИА Regnum,
16.10.2007г.

– Перед транспортной отраслью поставлена
сверхзадача – сформировать и осуществить про�
рывной международный инфраструктурный мега�
проект «Дорога в 50 конкурентоспособных стран»
или «Д�50». Об этом сегодня на бизнес�форуме в
Астане сообщил вице�министр транспорта и ком�
муникаций Республики Казахстан Женис Касым�
бек.

D�50» будет международным магистральным
каналом транзита и представляет собой своеобраз�
ное инвестиционное поле, где проект «Западная
Европа – Западный Китай» стоимостью 2,3 млрд.

дол. является первым звеном. Уже сейчас данный
проект вызывает потребности расширения сети
транспортно�логистических центров, наращива�
ние мощности строительной индустрии, новых
видов услуг по информационному обеспечению,
спутниковой навигации транзита и многое дру�
гое», – сказал вице�министр.

Женис Касымбек сообщил, что в целом инве�
стиционные потребности «Д�50» оцениваются в 10
млрд. долл.

Фактическим инициатором, организатором и
инвестором данного проекта является Китай, ре�
шающий тем самым две важнейшие задачи:

• обеспечение транспортного коридора, не за�
висимого ни от России (как Транссиб), ни от
США (как морские пути) в преддверии глобально�
го столкновения интересов данных трех стран;

• получение на территории Казахстана не от�
дельных СП в сфере добычи полезных ископае�
мых и торговли, но проект, пронизывающий РК
территориально и имеющий важнейшее влияние
на ключевые сферы экономики этой страны.

При этом казахстанцам вбрасывается идея, что
можно добиться экономического процветания за
счет перенацеливания на себя грузопотока с
Транссиба. www.economy.gov.ru, 14.10.2007г.

– Казахстан предполагает реализовать до 2015 в
рамках транспортной стратегии 80 инвестицион�
ных проектов за счет различных источников фи�
нансирования на 30 млрд.долл., сообщил прези�
дент республики Нурсултан Назарбаев на между�
народной конференции «Стратегия «Казахстан�
2030»: итоги первого 10�летия и перспективы» в
Астане в пятницу.

По его словам, к 2015г. в стране будет постро�
ено 1600 км. новых железных дорог, электрифици�
ровано 2700 км. ж/д полотна, построено и рекон�
струировано 50 тыс.км. автодорог.

Планируется модернизация аэропортовой ин�
фраструктуры, развитие национального морского
торгового флота, инфраструктуры морских портов
и внутренних судоходных путей. «Это даст им�
пульс для развития трансконтинентальных марш�
рутов, проходящих по территории Казахстана», –
подчеркнул Н.Назарбаев, отметив, что для страны
транзитный транспорт имеет огромное значение.

«В недалеком будущем Казахстан должен пре�
вратиться в крупный и современно оснащенный
трубопроводный, ж/д, автомобильный, морской и
воздушный транспортный узел Евразии», – счита�
ет глава республики. «Фактически развитие нашей
экономики будет упираться в то, какими транс�
портными системами Казахстан будет обладать»,
– добавил он.

Н.Назарбаев сообщил, что в 1997�2006гг. из
средств республиканского бюджета было освоено
транспортной сферой свыше 280 млрд. тенге, за
счет которых выполнено строительство 4 тыс.км.
автодорог, проведен ремонт более 13 тыс.км. авто�
дорог. Официальный курс на 12 окт. – 120,93 тен�
ге/ 1долл. Интерфакс, 12.10.2007г.

– Казахстан планирует инициировать разра�
ботку и реализацию международного инфраструк�
турного проекта в транзитно�транспортной сфере
«Дорога в 50 конкурентоспособных стран» («Д�
50») стоимостью 10 млрд.долл.

Как сообщила пресс�служба министерства
транспорта и коммуникаций республики, такое
заявление сделал замминистра транспорта и ком�
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муникаций Женис Касымбек в пятницу в Астане
на бизнес�форуме «Транспортно� логистический
сектор, туризм и телекоммуникации».

«Для дальнейшего развития экономики страны
перед транспортной отраслью поставлена сверхза�
дача – сформировать и осуществить прорывной
международный инфраструктурный мегапроект.
Этот проект называется «Дорога в 50 конкурентос�
пособных стран», или «Д�50», – заявил заммини�
стра.

«Уже сейчас данный проект («Д�50») вызывает
потребности расширения сети транспортно�логи�
стических центров, наращивание мощности стро�
ительной индустрии, новых видов услуг по инфор�
мационному обеспечению, спутниковой навига�
ции транзита и многое другое. В целом инвести�
ционные потребности «Д�50» оцениваются в 10
млрд.долл.», – отмечается в пресс�релизе.

Предполагается, что первым звеном проекта
станет транзитно� транспортный наземный про�
ект «Западная Европа�Западный Китай» стоимо�
стью 2,3 млрд.долл. К 2012г. при существующих
темпах роста экономики товарооборот между Ази�
ей и Европой составит 1 трлн. долл. в год, а доходы
перевозчиков – 100 млрд.долл. в год. Интерфакс,
12.10.2007г.

– Перед транспортной отраслью поставлена
сверхзадача – сформировать и осуществить про�
рывной международный инфраструктурный мега�
проект «Дорога в 50 конкурентоспособных стран»
или «Д�50». Об этом сегодня, 12 окт., на бизнес�
форуме в Астане сообщил вице�министр транс�
порта и коммуникаций Республики Казахстан
Женис Касымбек.

D�50» будет международным магистральным
каналом транзита и представляет собой своеобраз�
ное инвестиционное поле, где проект «Западная
Европа�Западный Китай» стоимостью 2,3 млрд.
дол. США является первым звеном. Уже сейчас
данный проект вызывает потребности расшире�
ния сети транспортно�логистических центров, на�
ращивание мощности строительной индустрии,
новых видов услуг по информационному обеспе�
чению, спутниковой навигации транзита и многое
другое», – сказал вице�министр.

Женис Касымбек сообщил, что в целом инве�
стиционные потребности «Д�50» оцениваются в
сумму 10 млрд. дол. ИА Regnum, 12.10.2007г.

– АО «Ульбинский металлургический завод»
(Восточно�Казахстанская область) заключило с
Ningbo Xingye Electronic Copper Strip Co., (КНР)
договор о создании совместного предприятия
Yingtan Ulba Shine Metal Materials Company Limi�
ted, говорится в сообщении завода.

«Создание СП по производству лент из берил�
лиевой бронзы позволит АО «УМЗ» выйти на ры�
нок высокотехнологичной продукции, увеличить
объемы реализации продукции, производимой бе�
риллиевым производством, расширить свое при�
сутствие на рынке Китая с продукцией более вы�
сокого передела», – отмечается в сообщении.

УМЗ был основан в 1949г. как предприятие,
производящее продукцию для нужд обороны быв�
шего СССР. К началу 70гг. УМЗ вошел в число
крупнейших в мире производителей изделий из
урана, бериллия и тантала. Завод занимает пло�
щадь свыше 520 га и включает урановое, берил�
лиевое и танталовое производства, а также подраз�
деления машиностроительного комплекса, про�

ектно�конструкторский институт, вспомогатель�
ные производства. Завод входит в состав нацио�
нальной атомной компании Казахстана «Казатом�
пром». Интерфакс, 11.10.2007г.

– Алтайский край завершил реконструкцию
двух участков автодороги республиканского зна�
чения, обеспечивающей выход на Казахстан.
Как сообщает управление края по транспорту,
дорожному хозяйству и связи, протяженность
автомобильной дороги Павловск – Ребриха –
Буканское составляет 103 км, в текущем году
введено два участка автодороги общей протя�
женностью 8,2 км. Стоимость работ составила
113 млн. руб.

Автодорога обеспечивает выход транзитного
транспорта на федеральную дорогу Барнаул�Руб�
цовск�Казахстан и автодорогу Алейск�Родино�
Кулунда�Павлодар с выходом на Казахстан в за�
падной части Алтайского края. Необходимость в
ее реконструкции в соответствии с современными
требованиями к автомагистралям возникла в связи
с увеличением интенсивности дорожного сообще�
ния, грузооборота, отмечается в сообщении.

Дорожными организациями также произведен
капитальный ремонт моста через реку Боровлян�
ка. На участке автодороги в границах населенного
пункта Клочки, в частности, установлен автопави�
льон, построен тротуар, нанесена горизонтальная
разметка.

Ежедневно на объекте работало более 100 меха�
низаторов и дорожных рабочих. Было занято до 40
автосамосвалов, 30 ед. дорожно�строительной тех�
ники. Интерфакс, 10.10.2007г.

– Казахстан и Россия изучают возможность
создания межгосударственного энерготранспорт�
ного коридора «Прикаспий», сообщил президент
республики Нурсултан Назарбаев.

«Сегодня мы с Владимиром Владимировичем
Путиным обсудили также перспективный проект
создания межгосударственного транспортного ко�
ридора «Прикаспий», – сказал глава Казахстана.

Выступая в четверг в Новосибирске на казах�
станско�российском форуме приграничных ре�
гионов, он напомнил, что Казахстан уже строит в
Прикаспийской зоне современную инфраструкту�
ру, которая выступит центральным элементом ко�
ридора «Прикаспий», проходящего в направлении
«Север�Юг» и включающего на первом этапе Рос�
сию, Казахстан и Туркменистан с последующим
выходом в Балтийское море и Персидский залив.

Н.Назарбаев пояснил, что работа над проектом
создания межгосударственного коридора предста�
вляет собой создание «масштабной высокотехно�
логической системы мирового уровня, включая
автомобильную, ж/д и коммуникационную маги�
страли, линии электропередачи, газо�и нефтепро�
воды».

Весной этого года главы России, Казахстана и
Туркмении на встрече в Ашхабаде договорились о
строительстве Прикаспийского газопровода. Ин�
терфакс, 4.10.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Серик Ахметов и министр транспорта РФ
Игорь Левитин в ходе четвертого казахстанско�
российского форума приграничных регионов в
Новосибирске в четверг подписали межправи�
тельственное соглашение о сотрудничестве в обла�
сти морского транспорта, говорится в пресс�рели�
зе минтранскома Казахстана.
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«Соглашение разработано в целях урегулирова�
ния и развития отношений в области морского
транспорта между двумя государствами, обеспече�
ния эффективной координации в судоходстве, со�
действия развитию торгово� экономических отно�
шений двух стран», – отмечается в сообщении.

Подписание документа «позволит эффективно
использовать морской флот и порты обоих госу�
дарств, обеспечить безопасность на море, включая
безопасность судов, членов экипажа, грузов и пас�
сажиров».

Наряду с этим приоритетными направлениями
сотрудничества являются усиление защиты мор�
ской среды, расширение связей и обмена опытом
в области экономики, науки и техники морского
транспорта, обмен мнениями относительно дея�
тельности международных организаций, зани�
мающихся вопросами торгового судоходства, и
участия в международных договорах по морскому
транспорту. Казахстан и РФ, согласно документу,
обязуются способствовать участию своих судов в
перевозках морем между портами двух государств.

В пресс�релизе отмечается, что в 2006г. из ка�
захстанского порта Актау на Каспии в направле�
нии порта Махачкала (Дагестан) перевезено 3,5
млн. т. грузов, в т.ч. судами под казахстанским
флагом – 2,5 млн. т. За 8 месяцев текущего года пе�
ревезено 2,7 млн. т., в т.ч. казахстанскими судами
– 2 млн. т. Интерфакс, 4.10.2007г.

– Премьер�министры Казахстана и России Ка�
рим Масимов и Виктор Зубков в среду приняли
участие в торжественной церемонии открытия мо�
стового перехода через пограничную реку Кигач
на автомобильной дороге Атырау�Астрахань.

«Строительство моста было обусловлено
необходимостью надежного и бесперебойного
транспортного сообщения между двумя соседни�
ми государствами для укрепления и расширения
торгово�экономических связей», – говорится в
распространенном сообщении пресс�службы ми�
нистерства транспорта и коммуникаций Казахста�
на.

В пресс�релизе отмечается, что открытие мо�
ста, пропускная способность которого достигнет
более 7,5 тыс. автомобилей в сутки, позволит зна�
чительно увеличить товарооборот между двумя го�
сударствами. «Данный мост имеет важное между�
народное значение, поскольку позволит наладить
устойчивое транспортное сообщение стран Сред�
ней, Юго� Восточной Азии с Китаем, стран Ближ�
него Востока с Российской Федерацией, странами
Европы и Закавказья», – подчеркивается в пресс�
релизе.

Межправительственное соглашение о совме�
стном строительстве и эксплуатации погранично�
го мостового перехода через реку Кигач на автомо�
бильной дороге Атырау�Астрахань было подписа�
но в дек. 2004г.

Согласно сообщению минтранскома, строи�
тельство моста началось в прошлом году, стои�
мость проекта составила 13 млн.долл. Генераль�
ным подрядчиком строительства выступила ком�
пания «Волгомост» (Россия), инженерное сопро�
вождение проекта осуществляла компания «Ир�
маст�А» (Казахстан). Созаказчиками выступили
управление комитета развития транспортной ин�
фраструктуры министерства транспорта и комму�
никаций Казахстана по Атырауской области и
российские госведомства. Интерфакс, 3.10.2007г.

– 3 окт., в Красноярском районе Астраханской
обл. состоится открытие моста через реку Кигач.
Как сообщили в пресс�службе губернатора регио�
на, мостовой переход, соединяющий Россию и
Казахстан, откроют премьер�министр Российской
Федерации, премьер�министр Республики Казах�
стан и губернатор Астраханской обл.

Вопрос о необходимости возведения на пари�
тетных началах нового мостового перехода через
реку Кигач поставил в конце 2005г., участвуя во
встрече президентов России и Казахстана, губер�
натор Астраханской обл. Александр Жилкин.
Идея была одобрена Владимиром Путиным и
Нурсултаном Назарбаевым.

Возведение объекта началось в конце апр.
2006г. на основании соглашения, подписанного
между правительствами России и Казахстана – «О
совместных действиях по строительству и эксплу�
атации пограничного мостового перехода через
реку Кигач на автомобильной дороге Астрахань�
Атырау». При этом было оговорено, что транс�
портные подходы к мосту каждая сторона строит
самостоятельно.

17 апр. 2006г. определен основной подрядчик
строительства – ОАО «Волгомост». Работами кон�
кретно по объекту было поручено заниматься фи�
лиалу этой компании «Мостоотряд №83».

Как отметили в пресс�службе главы региона,
строительство моста сулит троекратный рост пе�
ревозки товаров большегрузными автомашинами,
которых предполагается пропускать в год до 70
тыс.шт. Сейчас паром через Кигач способен еже�
суточно переправлять 400 трейлеров. По мосту, по
предварительным оценкам, сможет переезжать от
трех до пяти тыс. в сутки. Общая длинна трассы
(мост плюс подъездные пути) 4,64 км, в т.ч. по
территории Казахстана – 1,5 км, России – 3,14
км. Общая длина моста 370 погонных м. Стои�
мость объекта по торгам 561 млн. руб., в т.ч. доля
Российской Федерации – 314 млн. руб., Респу�
блики Казахстан – 247 млн. руб. ИА Regnum,
3.10.2007г.

– Официальный представитель казахстанского
МИД Ержан Ашикбаев сообщил, что премьер�ми�
нистры Казахстана и России Карим Масимов и
Виктор Зубков откроют мостовой переход через
пограничную р.Кигач. «3 окт. состоится открытие
пограничного мостового перехода через р.Кигач
на автомобильной дороге Атырау�Астрахань с уча�
стием премьер�министра Республики Казахстан
Карима Масимова и председателя правительства
РФ Виктора Зубкова», – сказал Е.Ашикбаев во
вторник на брифинге в Астане.

Межправительственное соглашение о совме�
стном строительстве и эксплуатации погранично�
го мостового перехода через реку Кигач на автомо�
бильной дороге Атырау�Астрахань было подписа�
но в дек. 2004г. Интерфакс, 2.10.2007г.

– Развитие магистральной ж/д сети Казахстана
требует инвестиций в 150 млрд. тенге, заявил пре�
зидент АО «Национальная компания «Казахстан
темир жолы» (КТЖ) Жаксыбек Кулекеев на засе�
дании правительства республики во вторник в
Астане.

«При этом дефицит собственных средств ком�
пании с учетом ее возможностей составит более
100 млрд. тенге. Учитывая стратегическую значи�
мость ж/д сети, считаю целесообразным выделе�
ние из республиканского бюджета финансовых
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средств на развитие магистральной сети», – сказал
Ж.Кулекеев.

Износ парка локомотивов в республике превы�
шает 75%, срок эксплуатации машин – более 20
лет. Дефицит средств на обновление локомотив�
ного парка в 2007г. составит более 56 млрд. тенге.

Вместе с тем, по мнению Ж.Кулекеева, необхо�
димо внести изменения в действующую тарифную
политику. «Необходимо совершенствование та�
рифной политики, прежде всего, путем выведения
из�под государственного регулирования тарифов
на международные перевозки, предоставления
«Казахстан темир жолы» права на индексацию та�
рифов, как минимум, на уровень инфляции, а так�
же устранения дифференциации тарифов по ро�
дам грузам», – сказал глава КТЖ.

По словам Ж.Кулекеева, в условиях дефицита
финансовых средств сохраняется субсидирование
пассажирских перевозок за счет грузовых. Кроме
того, из�за того, что основная масса грузовых пе�
ревозок является социально значимой, сохраняет�
ся субсидирование убыточных грузов за счет при�
быльных.

КТЖ – полностью государственная компания,
входит в состав АО «Казахстанский холдинг по
управлению государственными активами «Са�
мрук». Холдинг был создан в январе прошлого го�
да для эффективного управления госдолями ряда
крупнейших компаний Казахстана. Официальный
курс на 2 окт. – 120,97 тенге/1 долл. Интерфакс,
2.10.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана разработало план комплексных мер по
развитию ж/д отрасли на 2007�11гг., предполагаю�
щий финансирование обновления, модернизации
и капремонта магистральной ж/д сети в 570 млрд.
тенге (4,7 млрд.долл.).

«Особенность данного плана – четкое разгра�
ничение сфер ответственности за развитие отра�
сли между государством, национальной компани�
ей («Казахстан темир жолы», КТЖ) и частным
сектором», – сказал министр транспорта и комму�
никаций Серик Ахметов на заседании правитель�
ства во вторник в Астане.

По его мнению, «Казахстан темир жолы» дол�
жна стать технологическим холдингом, ответ�
ственным за обеспечение взаимодействия всех
участников перевозочного процесса. «Это предпо�
лагает сохранение статуса национального пере�
возчика и функции ж/д администрации республи�
ки Казахстан», – сказал С.Ахметов.

КТЖ, полагает министр, в среднесрочной
перспективе должна оставаться единственным на�
циональным перевозчиком в международном со�
общении. Кроме того, в ведении государства дол�
жны находиться вопросы развития инфраструкту�
ры отрасли, тарифной политики и пассажирские
перевозки, считает он. «Пассажирские перевозки
остаются убыточными и должны субсидироваться.
Пассажирские перевозки можно назвать социаль�
ным проектом государства», – отметил министр.

Глава минтранскома также сообщил, что дохо�
ды КТЖ в 2004�06гг. выросли на 36% – с 248 млрд.
тенге до 389 млрд. тенге в ежегодном исчислении.
«Однако, – констатировал министр, – они не по�
крывают текущих эксплуатационных расходов
компании». Причина в том, полагает С.Ахметов,
что значительная часть грузовых перевозок осу�
ществляется по убыточным тарифам. Кроме того,

убыточными остаются пассажирские перевозки,
высока изношенность ж/д путей. «Все это в итоге
может оказать влияние на сдерживание темпов ра�
звития экономики республики», – считает ми�
нистр.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
в ходе заседания распорядился разработать и пред�
ставить правительству до 1 дек. предложения по
развитию ж/д отрасли республики. «Я поручаю в
срок до 1 дек. первое – внести предложения по ме�
ханизму развития пассажирских перевозок», – за�
явил К.Масимов. Кроме того, он поручил разрабо�
тать долгосрочную инвестиционную программу
«Казахстан темир жолы», обеспечивающую при�
быльную работу компании. Он также распорядил�
ся провести анализ ранее принятых программ по
реформированию ж/д отрасли.

Для выполнения этих поручений К.Масимов
распорядился создать межведомственную рабо�
чую группу по совершенствованию тарифно� ин�
вестиционной политики в ж/д отрасли. «Я при�
нимаю решение, и сегодня я подпишу распоря�
жение о создании во главе с министром экономи�
ки и бюджетного планирования рабочей группы
по совершенствованию тарифно�инвестицион�
ной политики в ж/д отрасли», – сказал он. Опи�
раясь на предложения рабочей группы, «в дека�
бре мы примем конкретные решения» по разви�
тию ж/д отрасли, сказал премьер. Интерфакс,
2.10.2007г.

– Развитие магистральной ж/д сети Казахстана
требует инвестиций в 150 млрд. тенге, заявил пре�
зидент АО «Национальная компания «Казахстан
темир жолы» (КТЖ) Жаксыбек Кулекеев на засе�
дании правительства республики во вторник в
Астане.

«Дефицит собственных средств компании с
учетом ее возможностей составит более 100 млрд.
тенге. Учитывая стратегическую значимость ж/д
сети, считаю целесообразным выделение из респу�
бликанского бюджета финансовых средств на ра�
звитие магистральной сети», – сказал Ж.Кулекеев.

Износ парка локомотивов в республике превы�
шает 75%, срок эксплуатации машин – более 20
лет. Дефицит средств на обновление локомотив�
ного парка в 2007г. составит более 56 млрд. тенге.

По мнению Ж.Кулекеева, необходимо внести
изменения в действующую тарифную политику.
«Необходимо совершенствование тарифной поли�
тики, прежде всего, путем выведения из�под госу�
дарственного регулирования тарифов на междуна�
родные перевозки, предоставления «Казахстан те�
мир жолы» права на индексацию тарифов, как ми�
нимум, на уровень инфляции, а также устранения
дифференциации тарифов по родам грузам», –
сказал глава КТЖ.

По словам Ж.Кулекеева, в условиях дефицита
финансовых средств сохраняется субсидирование
пассажирских перевозок за счет грузовых. Из�за
того, что основная масса грузовых перевозок явля�
ется социально значимой, сохраняется субсидиро�
вание убыточных грузов за счет прибыльных.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук». Холдинг
был создан в январе пред.г. для эффективного
управления госдолями ряда крупнейших компа�
ний Казахстана. Официальный курс на 2 окт. –
120,97 тенге/ 1долл. Интерфакс, 2.10.2007г.

49 Òðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâîwww.kazakhstan.polpred.ru



– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана разработало план комплексных мер по
развитию ж/д отрасли на 2007�11гг., предполагаю�
щий финансирование обновления, модернизации
и капремонта магистральной ж/д сети в 570 млрд.
тенге (4,7 млрд.долл.).

«Особенность данного плана – четкое разгра�
ничение сфер ответственности за развитие отра�
сли между государством, национальной компани�
ей («Казахстан темир жолы», КТЖ) и частным
сектором», – сказал министр транспорта и комму�
никаций Серик Ахметов на заседании правитель�
ства во вторник в Астане.

По его мнению, «Казахстан темир жолы» дол�
жна стать технологическим холдингом, ответ�
ственным за обеспечение взаимодействия всех
участников перевозочного процесса. «Это предпо�
лагает сохранение статуса национального пере�
возчика и функции ж/д администрации республи�
ки Казахстан», – сказал С.Ахметов.

КТЖ, полагает министр, в среднесрочной
перспективе должна оставаться единственным на�
циональным перевозчиком в международном со�
общении. В ведении государства должны нахо�
диться вопросы развития инфраструктуры отра�
сли, тарифной политики и пассажирские перевоз�
ки, считает он. «Пассажирские перевозки остают�
ся убыточными и должны субсидироваться. Пас�
сажирские перевозки можно назвать социальным
проектом государства», – отметил министр.

Глава минтранскома также сообщил, что дохо�
ды КТЖ в 2004�06гг. выросли на 36% – с 248 млрд.
тенге до 389 млрд. тенге в ежегодном исчислении.
«Однако, – констатировал министр, – они не по�
крывают текущих эксплуатационных расходов
компании».

Причина в том, полагает С.Ахметов, что значи�
тельная часть грузовых перевозок осуществляется
по убыточным тарифам. Убыточными остаются
пассажирские перевозки, высока изношенность
ж/д путей. «Все это в итоге может оказать влияние
на сдерживание темпов развития экономики рес�
публики», – считает министр.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
в ходе заседания распорядился разработать и пред�
ставить правительству до 1 дек. предложения по
развитию ж/д отрасли республики. «Я поручаю в
срок до 1 дек. первое – внести предложения по ме�
ханизму развития пассажирских перевозок», – за�
явил К.Масимов.

Он поручил разработать долгосрочную инвести�
ционную программу «Казахстан темир жолы»,
обеспечивающую прибыльную работу компании.
Он также распорядился провести анализ ранее при�
нятых программ по реформированию ж/д отрасли.

Для выполнения этих поручений К.Масимов
распорядился создать межведомственную рабо�
чую группу по совершенствованию тарифно� ин�
вестиционной политики в ж/д отрасли. «Я прини�
маю решение, и сегодня я подпишу распоряжение
о создании во главе с министром экономики и бю�
джетного планирования рабочей группы по совер�
шенствованию тарифно�инвестиционной поли�
тики в ж/д отрасли», – сказал он.

Опираясь на предложения рабочей группы, «в
декабре мы примем конкретные решения» по ра�
звитию ж/д отрасли, сказал премьер. Официаль�
ный курс на 2 окт. – 120,97 тенге/ 1долл. Интер�
факс, 2.10.2007г.

– Аким Восточно�Казахстанской области
(ВКО) Жаныбек Карибжанов взял под личный
контроль ремонт дорог в регионе. Об этом сооб�
щили в пресс�службе акима ВКО. «По поручению
акима области Жаныбека Карибжанова ГУ «Шы�
гысжоллаборатория» проводит еженедельный
анализ качества выполненных работ на дорогах
области и улицах городов», – отметили в пресс�
службе.

На состоявшемся на днях совещании руковод�
ство ГУ «Шыгысжоллаборатория» доложило аки�
му области, что в целом качество работ соответ�
ствует нормативам, а по выявляемым недостаткам
даются соответствующие предписания, добавив,
что контроль за устранением нарушений постоян�
но осуществляют департамент пассажирского
транспорта и автомобильных дорог, акимы горо�
дов и районов.

По информации пресс�службы, в этом году толь�
ко в Усть�Каменогорске отремонтировано 110 км.
дорожного полотна, а в Семее – 60 км. «Из выделен�
ных на маршрутный ремонт автомобильных дорог
местного значения 285 653 тенге освоено 204 676
тенге. В Абайском, Аягозском, Бескарагайском,
Глубоковском, Жарминском, Зыряновском, Тарба�
гатайском и Шемонаихинском районах ремонт до�
рог маршрутным способом завершен. Работы при�
няты, замечаний нет», – пояснили в акимате.

Как сообщили сотрудники акимата, глава обла�
сти предупредил исполнителей, что «оплата вы�
полнения ремонта дорожного полотна, как и ра�
нее, будет производиться только по результатам
проверки на предмет качества выполненных работ
и их соответствие нормам». «Казахстан Сегодня»,
26.9.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Серик Ахметов провел в пятницу в Астане
встречу с известным миллиардером Мохаммедом
Аль�Файедом, сообщила пресс�служба министер�
ства. В частности М. Аль�Файед предложил рас�
смотреть проекты строительства таких крупных
инвестиционных объектов, как Каспийско�Чер�
номорский канал (канал «Евразия») и транспорт�
но� логистических центров на границе с Китаем.

«Относительно строительства судоходного ка�
нала бизнесмена интересовала информация об
экологической ситуации, гидрологических и кли�
матические данных предлагаемого региона строи�
тельства», – говорится в сообщении. Касаясь
строительства транспортно�логистических цен�
тров, бизнесмен попросил предоставить ему ин�
формацию о существующих типах и объемах вну�
тренних грузоперевозок в Казахстане, а также о
международных перевозках транзитных грузов.

В июне на Международном экономическом
форуме в Санкт�Петербурге президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев выступил с инициативой
строительства нового судоходного канала «Евра�
зия» от Каспийского моря к Черному морю для
транспортировки энергоресурсов. Этот канал был
бы на 1 тыс.км. короче Волго�Донского канала и
стал бы лучшим «коридором выхода всей Цен�
тральной Азии к морям через Россию».

Евразийский банк развития, учрежденный РФ
и Казахстаном в янв. 2006г., в августе одобрил вы�
деление средств на проведение сравнительной
оценки ТЭО проектов строительства канала между
Каспийским морем и Азово�Черноморским бас�
сейном. Интерфакс, 21.9.2007г.
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– Первый в Казахстане транспортно�логисти�
ческий центр по обработке контейнерных грузов
открылся в четверг в Алма�Ате. Как сообщил ген�
директор инвестиционной компании Paragon De�
velopment (один из инициаторов создания центра)
Серик Кушенов журналистам, стоимость проекта
составила 50 млн.долл. «Часть из них, 25% – свои
средства, остальные 75% – заем Народного банка.
Данного рода проект окупается в среднем от 7 до
10 лет, все зависит от уровня арендных ставок и от
самого рынка», – отметил он.

Площадь центра равняется около 50 тыс.кв.м.,
на этой территории «будут храниться, обрабаты�
ваться грузы, а также здесь будет производиться их
штрих�кодирование», сказал С.Кушенов. «Это
склады постоянного хранения, тем не менее, у нас
на территории будет находиться один отсек, по�
рядка 5 тыс.кв.м. – склад временного хранения.
Площади будут отдаваться в аренду в среднем на
срок от 5 до 7 лет. При заключении контрактов
предпочтения будут отдаваться компаниям с хоро�
шей кредитной историей», – отметил он. Проект
начал реализовываться два года назад.

Участвовавший в церемонии открытия центра
министр транспорта и коммуникаций Казахстана
Серик Ахметов, в свою очередь, заявил, что центр
создан на базе АО «Астана�Контракт». «Сегодня
он (центр) будет переваливать порядка 60 тыс.
контейнеров, в следующем году и последующие
годы – более 80 тыс. контейнеров в год», – сказал
С.Ахметов.

«За такими центрами у нас будущее. Через Ка�
захстан будет проходить очень много транспорт�
ных коридоров. Достаточно сказать о проекте За�
падный Китай – Западная Европа, на пути кото�
рого, я думаю, будет порядка пяти транспортно�
логистических центров», – подчеркнул он.

По данным С.Ахметова, в соответствии с
транспортной стратегией, в Казахстане до 2015г.
планируется построить порядка 20 транспортно�
логистических центров.

«В Астане уже строится, в Караганде выделена
земля, в Актау на специально�экономической зо�
не морского порта также уже выделена земля, на
которой в этом году начнется строительство
транспортно�логистического центра. Такой центр
также будет на пограничном переходе Достык и,
конечно, на новом приграничном переходе Казах�
стан� Китай, Хоргосе», – добавил он.

Ожидается, что в реализации проекта по созда�
нию транспортно� логистической сети примет
участие государственный Банк развития Казахста�
на (БРК). Как сообщается в пресс�релизе БРК,
банк предоставит финансирование в размере 96
млн.долл. на строительство транспортно�логисти�
ческого центра в Астане. Центр будет предоста�
влять услуги, аналогичные услугам центра в Алма�
Ате. Объект будет включать грузовой контейнер�
ный терминал на площади 30 га и складской ком�
плекс класса «А» площадью 70 тыс.кв.м.

Общая стоимость проекта строительства транс�
портно�логистического центра в Астане достигнет
порядка 123 млн.долл.

БРК создан в 2001г. С мая 2006г. банк входит в
состав государственного АО «Фонд устойчивого
развития «Казына», созданного для совершен�
ствования системы корпоративного управления
институтов развития. БРК осуществляет отбор и
кредитование средне�и долгосрочных инвести�

ционных проектов в производственной инфра�
структуре и несырьевых отраслях экономики. Ин�
терфакс, 20.9.2007г.

– Национальная ж/д компания «Казахстан те�
мир жолы» (КТЖ) в 2007г. планирует увеличить
грузооборот по сравнению с 2006г. на 5%. «На ко�
нец 2007г. ожидаем общий объем перевозок груза
по всем видам сообщения, т.е. в экспорте, импор�
те и транзите, на уровне 180 млн. т., или 202 млрд.
тонно�км. В прошлом году показатель составил
191 млрд. тонно�км., т.е. мы вырастем на 5%», –
сообщил директор департамента маркетинга пере�
возок КТЖ Ержан Жакишев.

«Объем отгрузок на экспорт в I пол. 2007г. к
аналогичному периоду 2006г. вырос на 7%, тран�
зитные перевозки – на 31%, импорт в перевозках
увеличился примерно на 25%», – сказал он.

«Казахстан особенно активно развивает напра�
вление Восток�Запад, это через погранпереход
Достык (на казахстанско�китайской границе).
Здесь мы в этом году ожидаем роста импортных и
транзитных перевозок по отношению к прошлому
на уровне 12%, – отметил Е.Жакишев. Очень
большой рост идет в контейнерных перевозках, в
среднем на 10% на протяжении последних трех
лет». «На 2007г. прогноз такой же», – сказал Е.Жа�
кишев.

КТЖ – входит в состав АО «Казахстанский
холдинг по управлению государственными акти�
вами «Самрук». Холдинг был создан в январе про�
шлого года для эффективного управления госдо�
лями ряда крупнейших компаний Казахстана. Ин�
терфакс, 20.9.2007г.

– Специализированный межрайонный эко�
номический суд Актау (административный
центр Мангистауской области Казахстана) взы�
скал с казахстанской компании Mobilex Oil Ter�
minal в доход государства 620,2 млн. тенге (5
млн.долл.) за невыполнение обязательств по
строительству объектов в международном мор�
ском порту Актау.

Как сообщила помощник прокурора Западной
региональной транспортной прокуратуры Сауле
Утарбаева, компания не выполнила договорные
обязательства по проекту в установленный зако�
ном срок – к янв. 2007г. Соответствующий дого�
вор о государственных закупках работ и услуг по
строительству портовых инфраструктурных со�
оружений был заключен между республиканским
госпредприятием «Актауский международный
морской торговый порт» и ТОО Mobilex Oil Termi�
nal.

«Учитывая интересы государства, а также стра�
тегическую важность проекта по расширению
морского порта, Западной региональной транс�
портной прокуратурой был предъявлен иск о взы�
скании 620 млн. 179 тыс. 959 тенге с Mobilex Oil
Terminal, который полностью удовлетворен су�
дом», – отметила С.Утарбаева. Данное решение
суда вступило в законную силу.

Актауский порт, расположенный на полуостро�
ве Мангышлак на Каспии, имеет стратегическое
значение для развития экономики Казахстана, по�
скольку является единственным международным
морским портом страны. Перевалка грузов, в т.ч.
нефти, металла, зерна через порт Актау осущест�
вляется в направлении портов Ирана, России и
Азербайджана. Официальный курс на 20 сент. –
121,32 тенге/ 1 долл. Интерфакс, 20.9.2007г.
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– Западная региональная транспортная проку�
ратура взыскала со швейцарской Euro�Asian Oil
AG 441 млн. тенге (3,6 млн.долл.) за незаконный
ввоз на территорию Казахстана 1,198 тыс. ваго�
нов�цистерн, говорится в сообщении Генпрокура�
туры Казахстана.

«В результате бездействия, а также отсутствия
контроля со стороны таможенных органов и орга�
нов транспортного контроля, указанные цистер�
ны без государственной регистрации, без там�
оженного оформления и уплаты таможенных по�
шлин беспрепятственно более трех лет эксплуати�
ровались на территории Казахстана для перевоз�
ки сырой нефти в Китай», – отмечается в пресс�
релизе.

Западная региональная транспортная прокура�
тура принимает «процессуальное решение в отно�
шении должностных лиц таможенных органов, не
обеспечивших соблюдение таможенного законо�
дательства», говорится в сообщении.

Как сообщила помощник Западного регио�
нального транспортного прокурора Сауле Утарба�
ева, Euro�Asian Oil AG завезла в Казахстан эти ва�
гоны�цистерны в 2005г. и сдала их в аренду казах�
станской фирме «Айдан Мунай», которая эксплу�
атировала их без государственной регистрации,
таможенного оформления и оплаты таможенных
пошлин.

Цистерны, отметила С.Утарбаева, были офор�
млены по упрощенной форме – «не как товар,
подлежащий реализации или аренде, а для быто�
вых нужд, в связи с чем налоги были уплачены по
минимуму».

«Швейцарская компания возместила Казахста�
ну ущерб в полном объеме. Что касается фирмы
«Айдан Мунай», то там идет проверка», – добави�
ла она. Интерфакс, 19.9.2007г.

– Австрийская компания Austrian Airlines
Group (Австрийские авиалинии) возобновила ре�
гулярное авиасообщение между Астаной и Веной.
«С 4 сент. 2007г. компания включила в свои гра�
фики полетов три рейса из столицы Казахстана –
Астаны. Мы предлагаем три перелета в Вену из
Астаны», – сообщил исполнительный директор
компании Альфред Отч в понедельник на пресс�
конференции в Астане.

По его словам, авиарейсы из Астаны в австрий�
скую столицу будут осуществляться по понедель�
никам, средам и субботам воздушными суднами
Боинг�757. «Уже в первый год планируется пере�
везти порядка 25 тыс. пассажиров», – подчеркнул
А.Отч, добавив, что «уже за первые перелеты, на�
чиная с 4 сент., было выкуплено 40% билетов».

Как уточнил журналистам до начала пресс�
конференции зампред комитета гражданской
авиации министерства транспорта и коммуника�
ций Казахстана Сабит Кожахметов, авиакомпания
Austrian Airlines Group осуществляла полеты в
Астану с 1995г. по 1999г. «Потом по своей инициа�
тиве она (авиакомпания) прекратила полеты и уже
как 2�3 года хотела возобновить рейсы в Астану, и
вот теперь это получилось», – отметил он. Интер�
факс, 17.9.2007г.

– Казахстан и Литва намерены расширять
транзитно�транспортное сотрудничество. Об этом
сегодня в ходе заседания межправительственной
казахстанско�литовской комиссии по торгово�
экономическому сотрудничеству сказал сопредсе�
датель комиссии, вице�министр иностранных дел

Республики Казахстан Рапиль Жошыбаев, переда�
ет корреспондент.

«Одним из наиболее перспективных направле�
ний, исходя из интересов Казахстана, является ра�
звитие в области транспорта и транзита», – отме�
тил Р. Жошыбаев.

Вице�министр подчеркнул, что «наши страны
рассматривают перспективы использования ж/д
транспорта». «В плане дальнейшего сотрудничества
для нас представляет интерес запущенный в 2003г.
комбинированный контейнерный поезд «Викинг»
по маршруту Одесса�Ильичевск�Клайпеда. Суще�
ствуют все условия для продления данного маршру�
та до Актау через Поти и Баку», – сказал он.

Вице�министр отметил, что «любые предложе�
ния по использованию транзитного потенциала
Литвы будут соответствовать усилиям Казахстана
в диверсификации маршрутов транспортировки
углеводородного сырья и в поисках альтернатив�
ных путей их доставки на мировые рынки». Как
сообщается в пресс�релизе, распространенном се�
годня МИД РК, основной интерес литовской сто�
роны заключается в привлечении казахстанской
нефти к транзиту по Литовскому транзитному ко�
ридору (ЛТК) для экспорта и переработки на ли�
товском НПЗ.

Р. Жошыбаев также подчеркнул, что «Казах�
стан приветствует участие литовского бизнеса в
реализации проектов кластерного развития отече�
ственного наукоемкого и экспортоориентирован�
ного производства в соответствии с приоритетами
индустриально�инновационной политики респу�
блики». Вице�министр сообщил, что «сегодня Ли�
тва является перспективным экономическим
партнером Казахстана, потенциал сотрудничества
с которой не использован в полной мере». «Анализ
объема и структура товарооборота показывает
необходимость его увеличения в первую очередь
путем диверсификации», – отметил он.

Вице�министр высказал обеспокоенность сни�
жением объема товарооборота между двумя стра�
нами в прошлом году. По его мнению, «нынешние
объемы взаимного товарооборота не соответству�
ют экономическим возможностям наших стран».

По данным казахстанских статорганов, объем
товарооборота между Казахстаном и Литвой в
2005г. составлял 97,8 млн.долл., а в 2006г. он сни�
зился до 72,9 млн.долл., т.е. на 25%. «Казахстан
Сегодня», 17.9.2007г.

– Соглашение о сотрудничестве в области воз�
душного транспорта, подписаное по итогам встре�
чи президента Казахстана Нурсултана Назарбаева
и президента Таджикистана Эмомали Рахмонова
дает правовую основу для установления и эксплу�
атации регулярных воздушных международных
авиалиний на установленных маршрутах между
Казахстаном и Таджикистаном. Об этом сообщи�
ли в министерстве транспорта и коммуникаций
Республики Казахстан.

По информации минтранскома, соглашение
представит преференции для регулярных авиапе�
ревозчиков, выполняющих воздушное сообще�
ние. Такие, как освобождение от таможенных по�
шлин, налогов и сборов на оборудование, топли�
во, запасные части и др., находящихся на борту
воздушного судна, регулирование тарифов и
принципов эксплуатации договорных авиалиний.

Как сообщили в минтранскоме, в области
гражданской авиации между Казахстаном и Тад�
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жикистаном осуществляются регулярные авиа�
рейсы по маршруту Алма�Ата – Душанбе – Алма�
Ата. Их, с периодичностью 5 раз в неделю, выпол�
няют назначенные авиаперевозчиками казахстан�
ская авиакомпания «СКАТ» и «Точикистон хаво
йоллари». Кроме того, указанной таджикской
авиакомпанией осуществляются регулярные рей�
сы по маршруту Курган�Тюбе – Алма�Ата – Кур�
ган�Тюбе с периодичностью 2 раза в неделю. В це�
лом за I пол. текущего года между Казахстаном и
Таджикистаном перевезено 4,6 тыс. пассажиров.
ИА Regnum, 13.9.2007г.

– Во время официального визита президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в Ашхабад
планируется принять решение о строительстве же�
лезной дороги, соединяющий Казахстан с Туркме�
нией и Ираном. «Сегодня я совершу визит в Турк�
мению, где мы договоримся о строительстве же�
лезной дороги через Казахстан и Туркмению в
Иран с выходом в Персидский залив. Это нас
сблизит с нашими мусульманскими братьями», –
сказал он на церемонии закладки первого камня в
фундамент Интерфакс, 11.9.2007г.

– Комиссия по рассмотрению заявок на кон�
курс по распределению авиационных маршрутов
среди казахстанских авиакомпаний во вторник
определила авиаперевозчиков по 27 внутренним и
6 международным маршрутам на 2008г., говорится
в сообщении пресс�службы министерства транс�
порта и коммуникаций республики. «В числе поб�
едителей – авиакомпании «Эйр Астана», «Скат»,
«Атырау ауе жолы», «Жезказган эйр», «Кокчетава�
виа», «Семейавиа», «Старлайн kz», «Тулпар авиа
сервис», «Саяхат», «Жетысу», – отмечается в
пресс�релизе.

Всего на конкурс было предложено 43 внутрен�
них авиамаршрута и 41 международный авиа�
маршрут. Перевозчики по оставшимся 16 вну�
тренним и 35 международным авиамаршрутам на
2008г. будут определены после проведения пов�
торного конкурса, намеченного на 24 сент. 2007г.
Интерфакс, 11.9.2007г.

– Казахстан намерен построить железную до�
рогу от казахстанского побережья Каспийского
моря через Туркмению, Иран с выходом в Персид�
ский залив. Об этом сообщил сегодня президент
Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Сегодня он отправляется с визитом в Туркме�
нию, где будет подписано соглашение о начале
строительства казахстанско�туркменского участка
этой дороги, отметил президент. Прайм�ТАСС,
11.9.2007г.

– Власти Казахстана намерены вложить в ра�
звитие порта Актау на Каспии свыше 20
млрд.долл., в т.ч. 7 млрд.долл. в ближайшие пять
лет, сказал президент страны Нурсултан Назарба�
ев, которого цитирует Интерфакс.

Инициатор строительства в степи новой столи�
цы богатого нефтью Казахстана, Астаны, пооб�
ещал еще один «новый современный город и для
житья, и для развлечений» – теперь в районе Ак�
тау.

Сегодня в административном центре Манги�
стауской области расположен единственный в Ка�
захстане морской порт на Каспии, в основном, пе�
реваливающий нефть и нефтепродукты – около 10
млн. т. ежегодно.

«Город становится портовыми воротами стра�
ны, с Актау будут конкурировать Астрахань, Баку,

также иранские и туркменские порты», сказал
президент.

«Рядом с ним будут развиваться и другие насе�
ленные пункты, которые впоследствии станут но�
выми городами XXI века», – сказал Назарбаев, до�
бавив, что «мы привлекаем в этот проект очень
большие инвестиции с Востока». В сообщении
агентства не названы источники вложений. Рей�
тер, 10.9.2007г.

– Руководство Южно�Казахстанской обл. не
будет допускать к тендерам дорожно�строитель�
ные фирмы, в случае если построенные ими доро�
ги не выдержат зимних условий. Об этом накануне
на брифинге для журналистов заявил аким обла�
сти Нургали Ашимов.

По словам акима, в этом году было выделено «12
млрд. тенге на дорожное строительство, включая
республиканские дороги». «В этом году в Шымкен�
те ремонтируют 60 улиц», – пояснил Н. Ашимов.
При этом он подчеркнул, что «качество дорожно�
строительных работ оставляет желать лучшего».

Н. Ашимов также сообщил, что сотрудникам
областного управления государственного архитек�
турно�строительного контроля (ГАСК) было дано
задание проверить качество дорожно�строитель�
ных работ. «Сейчас еще раз все дороги надо прове�
рить, заактировать и при необходимости дать ре�
кламации», – сказал аким. «Казахстан Сегодня»,
10.9.2007г.

– Казахстан на переговорах с прикаспийскими
странами намерен отстаивать вопросы использо�
вания своих крупнотоннажных судов на Каспии
для транспортировки углеводородов, сообщил ис�
полнительный директор национальной нефтега�
зовой компании «КазМунайГаз» Арман Дарбаев.

«Вопросы использования крупнотоннажных
судов мы будем последовательно отстаивать в на�
ших переговорах с прикаспийскими странами.
Это вопросы, которые в целом, в общем�то, уже
поддерживаются не только нами, но и нашими со�
седями. Это вопросы не только экономической
эффективности перевозок, но и их безопасности»,
– сказал он в пятницу на втором Евразийском
энергетическом форуме KazEnergy в Астане.

По данным А.Дарбаева, в 2006г. через морпорт
Актау транспортировано 9 млн. т. нефти, в т.ч. су�
да национальной морской судоходной компании
«Казмортрансфлот» перевезли 4,8 млн. т. Интер�
факс, 7.9.2007г.

– Актауский международный морской торго�
вый порт в январе�июне текущего года получил
чистую прибыль в 1,049 млрд. тенге, что на 8% ме�
ньше, чем за аналогичный период прошлого года,
сообщается в отчете компании.

Выручка порта за 6 месяцев составила 2,801
млрд. тенге (рост на 17,7%) при себестоимости ре�
ализованной продукции, работ и услуг 958,4 млн.
тенге (рост на 11,5%).

Активы компании на 30 июня 2007г. составили
16,927 млрд. тенге против 16,481 млрд. тенге на на�
чало текущего года.

Порт Актау в I пол. обработал 5 млн. 687,3
тыс.т. грузов, что на 2% больше по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года. Перевалка
нефти, металла, зерна и прочих грузов через порт
Актау осуществляется в направлении портов Ира�
на, России и Азербайджана.

Актауский порт, расположенный на полуостро�
ве Мангышлак на Каспии, является единствен�
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ным международным морским портом страны.
Официальный курс на 7 сент. – 122,94 тенге/
1долл. Интерфакс, 7.9.2007г.

– Реализация транспортной стратегии, в осно�
ве которой создание первого транспортного коль�
ца в Алма�Ате (Казахстан), является одной из пер�
востепенных задач. Об этом на открытии крупной
транспортной развязки стоимостью 6 млрд. тен�
ге(50 млн.долл. США) сказал аким (глава город�
ской администрации) Алма�Аты Имангали Тасма�
гамбетов.

Как сообщили журналистам в аппарате акима
Алма�Аты, новая развязка предусматривает раз�
грузку одного из наиболее сложных участков, ко�
торый является важной составляющей строящей�
ся Восточной объездной дороги. Работы по строи�
тельству развязки велись с марта текущего года. До
их начала поток автомобильного транспорта на
этом участке дороги составлял 120 тыс. автомоби�
лей в сутки. После сдачи объекта пропускная спо�
собность достигнет более 200 тыс. автомобилей в
сутки. Транспортная развязка, общая протяжен�
ность которой достигает 950 м., построена в двух
уровнях. В ходе строительства развязки было пере�
несено и вновь построено 90 км. инженерных се�
тей (водопровод, канализация, телефонные сети).

Открывая развязку, аким подчеркнул, что
объект сдан в рекодно короткие сроки и отвечает
всем мерам безопасности. Строительство развязки
является частью муниципальной программы, на�
правленной на снижение транспортной нагрузки
на основные магистрали города.

«Сегодня мы являемся свидетелями очень важ�
ного события для нашего города. Я думаю, этого
дня ждали не только автолюбители, но и все горо�
жане. Транспортная инфраструктура является
очень важным компонентом жизнедеятельности
мегаполиса», – сказал аким.

По информации аппарата акима Алма�Аты,
программа, направленная на снижение транс�
портной нагрузки на магистрали города, предус�
матривает строительство в текущем году 12 развя�
зок, 4 из которых уже сданы в эксплуатацию.
Между тем, для эффективного решения проблемы
транспортной нагрузки в городе планируется по�
строить 28 развязок. ИА Regnum, 7.9.2007г.

– Правительство Казахстана в соответствии с
транспортной стратегией планирует осуществить
до 2015г. ряд инфраструктурных проектов суммар�
ной стоимостью порядка 35 млрд.долл. Об этом
сегодня, выступая на II Евразийском энергетиче�
ском форуме, сообщил министр транспорта и
коммуникаций РК Серик Ахметов.

«В соответствии с транcпортной стратегией до
2015г. правительством намечено осуществить про�
екты суммарной стоимостью порядка 30
млрд.долл., в т.ч. ряд проектов на концессионной
основе на 3 млрд. долл.», – сказал С. Ахметов.

По его словам, предполагается, что к 2015г. бу�
дет построено порядка 1600 км. новых и электри�
фицировано порядка 2700 км. имеющихся желез�
ных дорог. «Планируется осуществить строитель�
ство и реабилитацию 50 тыс.км. автомобильных
дорог», – добавил министр. «Казахстан Сегодня»,
6.9.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана объявило конкурс по выбору концес�
сионера новой ж/д линии Коргас�Жетиген, гово�
рится в сообщении министерства. «Открытый

конкурс по выбору концессионера на строитель�
ство и дальнейшую эксплуатацию ж/д линии Кор�
гас�Жетиген объявлен 24 авг.», – сказано в пресс�
релизе.

Железная дорога протяженностью 298,4 км. бу�
дет проложена по территории нескольких районов
Алма�Атинской области (на юго�востоке страны).
На данном направлении будут действовать пасса�
жирское и грузовое движение, планируемый вид
тяги – тепловозный.

«Новая магистраль позволит открыть второй
международный пограничный пункт перехода с
Китаем и увеличить объем перевозок», – отмеча�
ется в сообщении. На границе Казахстана с Кита�
ем действует пограничный перехода Коргас (Ка�
захстан)�Хоргос (Китай), но через него не осу�
ществляются ж/д перевозки.

Специалисты Казахской академии транспорта
и коммуникаций им. М.Тынышпаева разработали
по заказу национальной ж/д компании «Казахстан
темир жолы» технико�экономическое обоснова�
ние (ТЭО) проекта «Коргас�Жетиген», которое
уже прошло государственную экспертизу.

Заявки на участие в конкурсе будут принимать�
ся до 30 окт. 2007г. На казахстанско�китайской
границе действует только один ж/д переход –
Дружба�Алашанькоу. Интерфакс, 29.8.2007г.

– Казахстанская авиакомпания «Скат» получит
первый самолет Ан�148 производства Украины до
конца текущего года, сообщил замминистра
транспорта и коммуникаций Казахстана Азат Бек�
туров в кулуарах фестиваля Business Weekend в Зе�
ренде (Акмолинская область) в среду. «Первый са�
молет придет ориентировочно в декабре. У них со�
глашение на 7 самолетов: поставка двух и опцион
на пять. Второй, наверное, будет на следующий
год», – сказал он.

«Тот самолет, который всем представляется, ко�
торый они (украинский производитель) реклами�
руют и который прилетал дважды в Казахстан, это и
есть единственный самолет, который собран. Они
второй сейчас собирают. «Скат» просит, чтобы пер�
вый самолет и был отправлен в Казахстан. Позиция
украинской стороны – собрать второй самолет и
отдать его «Скату», а первый так и будет в качестве
рекламы. Я думаю, что вопрос разрешится не рань�
ше конца этого года», – отметил А.Бектуров.

«Скат» заключила контракт на приобретение 7
воздушных судов типа Ан�148 в конце 2005г. Меж�
ду тем министерство транспорта и связи Украины
рассчитывает, что казахстанская сторона в буду�
щем заключит контракт на покупку еще 7�10 укра�
инских самолетов Ан�148.

Комментируя последние авиапроисшествия, в
частности, с турецким самолетом в аэропорту Ал�
ма�Аты, А.Бектуров сообщил, что Казахстан пока
не будет ужесточать авиационный контроль. «В
целом, я считаю, что у нас достаточно высокий
уровень авиационной безопасности. И каких�то
кардинальных мер (которые необходимо принять)
– нет», – сказал он.

По словам А.Бектурова, в Казахстане «идет зна�
чительное снижение авиационных происшествий
несмотря на то, что авиационный парк все еще
значительно изношен». «Я считаю, что авиация
Казахстана достаточно безопасна в данный мо�
мент», – подчеркнул он.

В начале июля в международном аэропорту Ал�
ма� Аты у воздушного судна А�300 турецкой авиа�
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компании AtlasJet, выполнявшего рейс в Анталию,
при разгоне для взлета отказал первый двигатель.
Командиром экипажа было принято решение об
аварийном торможении лайнера. В результате эк�
стренного торможения судна произошло возгора�
ние шасси. При эвакуации пассажиров из салона
самолета по надувным трапам часть из них постра�
дала, некоторые получили серьезные травмы. Ин�
терфакс, 29.8.2007г.

– Результаты тендера по концессионному про�
екту строительства международного аэропорта в
Актау могут быть объявлены в сент., сообщил ви�
це�министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Азат Бектуров.

«Тендер был проведен 19 авг. Теперь конкур�
сные заявки будут изучать наши независимые экс�
перты, которые отобраны министерством эконо�
мики. По закону независимые эксперты смотрят
заявки в течение двух месяцев. Затем совместно с
организацией, проводящей конкурс, а в данном
случае – акиматом Мангистауской области, выно�
сится решение о том, кто будет осуществлять этот
концессионный проект. Но они раньше дадут ре�
зультаты, скорее всего, в сентябре будут результа�
ты», – сказал он в кулуарах фестиваля Business We�
ekend. Тендерные заявки подали 5 участников, в
т.ч. компании из Турции и Казахстана.

В рамках проекта строительства международно�
го аэропорта Актау будут построены взлетно�поса�
дочная полоса, аэровокзальный комплекс с пропу�
скной способностью 350 чел. в час, транспортно�
логистический центр. Общая стоимость проекта –
25,1 млрд. тенге. Официальный курс на 29 авг. –
126,05 тенге/ 1долл. Интерфакс, 29.8.2007г.

– Исламский банк развития (ИБР) проявил
интерес к проекту реконструкции казахстанского
участка транспортного коридора «Западная Евро�
па�Западный Китай». Об этом сегодня, 29 авг.,
журналистам сообщил вице�президент Исламско�
го банка развития Амадоу Бубакар Сиссе.

Вице�президент ИБР отметил, что казахстан�
ский участок этого коридора составляет более 3
тыс.км. «Поскольку это очень большой проект и
потребует очень больших ресурсов, правительство
частично предполагает реконструкцию под госу�
дарственную гарантию, а частично на основе кон�
цессии. И таким образом, имея закон о концес�
сиях, ИБР готов рассматривать оба варианта –
участвовать и в части, которая будет реконструи�
роваться под государственную гарантию и, также,
на основе государственно�частного партнерства»,
– отметил Амаду Бубакар Сисе.

Как сообщили в министерстве транспорта и
коммуникаций Республики Казахстан, одобрено
выделение 309 млн. тенге (126,05 KZT за 1 USD)
на разработку ТЭО «Инвестиционная модель
международного транзитного коридора «Западная
Европа�Западный Китай». ИА Regnum, 29.8.2007г.

– Комитет транспортного контроля министер�
ства транспорта и коммуникаций Казахстана вы�
явил многочисленные нарушения в деятельности
предприятий и организаций ж/д транспорта, со�
общила пресс�служба минтранскома.

Согласно распространенному в понедельник
пресс�релизу министерства, проверки осущест�
влялись в течение 7 месяцев 2007г. на 1 тыс. 254 хо�
зяйствующих субъектах, в т.ч. 322 предприятиях и
структурных подразделениях национальной ж/д
компании «Казахстан темир жолы».

«По результатам проверок выявлено 12 633 на�
рушения, из которых 10364 – по безопасности
движения, 1450 нарушений норм нормативно�
правовых актов, регламентирующих деятельность
ж/д транспорта, 141 – по противопожарной безо�
пасности, 101 – по санитарным и экологическим
нормам», – говорится в пресс�релизе.

Согласно пресс�релизу, по материалам прове�
денных проверок рассмотрено 219 протоколов об
административных правонарушениях, сумма
штрафов по которым составила 3 млн. 152 тыс.
тенге. Из�за несоответствия установленным тех�
ническим нормам отстранены от эксплуатации
155 локомотивов, 548 вагонов, 73 ед. путевой тех�
ники, закрыты 284 стрелочных перевода.

За отчетный период специалистами комитета
транспортного контроля было проверено 1 тыс.
706 пассажирских поездов, следующих по терри�
тории республики. «В результате проверок было
выявлено 2 тыс. 507 нарушений безопасности дви�
жения, противопожарной безопасности, а также
санитарных норм и правил», – отмечается в пресс�
релизе.

«По материалам проведенных проверок соста�
влено 395 актов за нарушение правил перевозки
пассажиров и багажа. В частности, выявлен про�
воз 1369 безбилетных пассажиров и более 14 т.
неоформленного багажа, взыскано штрафов на 2
млн. 859 тыс. тенге», – говорится в пресс�релизе.
Интерфакс, 27.8.2007г.

– Министерство транспорта РФ установило
исключительные тарифы на транзитную перевоз�
ку контейнеров из стран Западной Европы в Ки�
тай через Казахстан, говорится в приказе мин�
транса РФ от 27 июня.

Исключительные тарифы устанавливаются на
перевозки контейнеров на частных платформах в
составе контейнерных поездов из Европы через
станции Брест, Чоп, Усть�Луга, Санкт�Петербург,
Мурманск в Китай через станцию Достык (Казах�
стан). Тарифы действительны с 10 авг. по 31 дек.
2007г.

Новые тарифы приравнены к ставкам, действу�
ющим в настоящий момент при перевозке контей�
неров из Китая в Европу. Таким образом, доставка
порожнего 20�футового контейнера составит 200
долл., 40�футового – 400 долл.

Ранее исключительные тарифы на транзит кон�
тейнеров действовали только в направлении из
Китая в Европу, в котором перевозится основной
грузопоток. Ставки на обратный пробег контейне�
ров, как правило, порожних, были на уровне обыч�
ных транзитных тарифов. Интерфакс, 24.8.2007г.

– В Казахстане с сегодняшнего дня вводятся
платежные карточки для водителей, позволяющие
оплачивать штрафы за нарушения правил движе�
ния прямо на месте.

«Цель новшества – избавить водителя от
необходимости стоять в очередях на оплату штра�
фа и минимизировать контакт между водителем и
инспектором», – пояснили в пресс�службе коми�
тета дорожной полиции МВД республики.

Если водитель согласен с зафиксированным
нарушением и оплачивает штраф с помощью кар�
точки прямо на месте через специальный терми�
нал, с виду напоминающий мобильный телефон,
протокол о нарушении не составляется и права не
изымаются, подчеркнули в комитете дорожной
полиции.
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По словам главы комитета дорожной полиции
МВД республики Омурзака Тусумова, платежные
карточки выдаются водителям во всех подразделе�
ниях дорожной полиции бесплатно. Средства на
карточке пополняются водителями через банк.

Платежные карточки безымянные, однако
имеют порядковый номер и вмонтированный чип,
куда будет закачиваться информация о текущем
балансе водителя и количестве совершенных им
нарушений. Прайм�ТАСС, 1.8.2007г.

– За I пол. тек.г. отечественными авиакомпа�
ниями республики перевезено 750 тыс. пассажи�
ров, что на 29% больше, чем за аналогичный пе�
риод прошлого года. Об этом агентству сообщили
в пресс�службе министерства транспорта и ком�
муникаций РК.

Как отметили в пресс�службе, данная статисти�
ка свидетельствует о стабильном росте авиапере�
возок в Казахстане. Это связано с открытием но�
вых и возобновлением закрытых прежде рейсов.
Так, авиакомпания «Старлайн.кз» возобновила
регулярное сообщение по маршруту Астана�Ак�
тау, которое с регулярностью один раз в неделю
выполняет воздушное судно «Боинг�737».

По информации минтранскома, основной
объем перевозок пассажиров приходится на ком�
панию «Эйр Астана», парк воздушных судов кото�
рой пополняется лайнерами производства лиде�
ров мирового авиастроения. В связи с этим авиа�
компания открыла ряд дополнительных авиарей�
сов из Алматы в Актау, Астану, Атырау, Актобе,
Кызылорду и Уральск. Более того, с учетом повы�
шенного спроса регулярные рейсы по маршруту
Астана�Кызылорда и Астана�Усть Каменогорск
стали ежедневными, увеличена частота рейсов из
Астаны в Уральск.

Кроме того, авиакомпания «Скат» открыла но�
вые маршруты – Жезказган�Атырау, Алматы�Та�
раз. Осуществляются регулярные рейсы на реак�
тивных воздушных судах по маршрутам Астана�
Актобе, Алматы�Костанай.

В соответствии с программой субсидирования
авиамаршрутов по семи социально значимым
маршрутам, связывающим столицу республики с
областными центрами, установлены пониженные
тарифы на авиабилеты. В их числе Семей, Коста�
най, Петропавловск, Павлодар, Жезказган, Тараз
и Талдыкорган.

Большое внимание уделяется развитию вну�
триобластного авиасообщения к объектам тури�
стического кластера. Реализуется пилотный про�
ект в Восточно�Казахстанской области по субси�
дированию внутриобластных авиарейсов по
маршруту Усть Каменогорск�Зайсан. Также пла�
нируется в осенне�зимнюю навигацию начать осу�
ществление рейсов реактивными воздушными су�
дами большой емкости на маршрутах Астана�
Уральск, Алматы�Костанай, Алматы�Павлодар,
Алматы�Петропавловск. KZ�today, 25.7.2007г.

– Президент РК Нурсултан Назарбаев подписал
закон «О ратификации Соглашения между прави�
тельством Республики Казахстан и правительством
Соединенного Королевства Великобритании и Се�
верной Ирландии по международным автомобиль�
ным перевозкам», передает агентство со ссылкой
на сообщение пресс�службы главы государства.
Парламент принял данный закон 21 июня 2007г.

Данное соглашение регулирует перевозку пас�
сажиров и грузов в международном автомобиль�

ном сообщении между двумя странами, а также
перевозки в (из) третьи страны перевозчиками,
допущенными к выполнению таких перевозок, и
транспортными средствами, зарегистрированны�
ми на территории одной из сторон. Соглашение
подписано в Лондоне 26 нояб. 2006г. KZ�today,
23.7.2007г.

– В I пол. 2007г. было проверено 186 воздуш�
ных судов (ВС), из них исключено из реестра 12
самолетов и приостановлена эксплуатация семи
ВС. Об этом сообщили в пресс�службе министер�
ства транспорта и коммуникаций РК.

20 июля в Астане Комитетом гражданской
авиации министерства транспорта и коммуника�
ций РК проведено отраслевое совещание, на кото�
ром была проанализирована и дана общая оценка
состоянию безопасности полетов за I пол. 2007г.

Как сообщили в пресс�службе, приняты меры
по ограничению ввоза в страну воздушных судов,
имеющих длительный срок эксплуатации. Поэто�
му наблюдается тенденция к приобретению новых
воздушных судов. Авиакомпания «Эйр Астана» в
текущем году расширила свой авиапарк до 18 еди�
ниц.

В 2005�07гг. было проверено 728 самолетов и
вертолетов, состоящих в реестре, из которых за
весь период проверки приостановлена эксплуата�
ция 214 воздушных судов. Исключены из реестра
125 ед. авиатехники.

Как отмечается в пресс�релизе, некоторые
авиакомпании, эксплуатирующие старые самоле�
ты, не принимают мер по обновлению самолетно�
го парка. Комитет ГА МТК РК намерен ужесто�
чить контроль над эксплуатацией воздушных су�
дов, произведенных в советский период, и ограни�
чивать срок их эксплуатации. Для решения вопро�
сов, связанных с модернизацией оборудования аэ�
ропортов и обновлением парка ВС, активизирова�
на и деятельность АО «Казавиализинг». Данное
предприятие со 100% участием государства предо�
ставляет авиапредприятиям выгодные условия для
приобретения спецтехники.

В пресс�службе также подчеркнули, что будет
повышена мера ответственности авиаперевозчи�
ков за удовлетворение спроса на авиаперевозки.
При достижении среднемесячной загрузки на
маршруте 80% и более авиакомпаний будут обяза�
ны ввести дополнительные рейсы для удовлетво�
рения повышенного спроса. Отмена рейсов будет
производиться только с предварительного разре�
шения Комитета ГА. Невыполнение этих требова�
ний повлечет отзыв свидетельств на авиамаршру�
ты. KZ�today, 21.7.2007г.

– Министерство по чрезвычайным ситуациям
достигло предварительной договоренности о по�
ставке в Казахстан 48 вертолетов компании Euro�
copter. Соответствующий протокол намерений
подписан сегодня в Астане.

Как сообщил журналистам глава МЧС Виктор
Храпунов, речь идет о закупке легких и средних
вертолетов. В частности, рассматриваются модели
ЕС�135, �145 и �155. «Суммы и сроки покупки за�
висят от того, как мы будем работать с компанией.
Приобретение вертолетов в связи с использовани�
ем бюджетных средств будет проходить на тендер�
ной основе, и важно, чтобы стоимость этих верто�
летов была соизмерима со стоимостью вертолетов,
которые могут выставить другие компании на тен�
дер», – уточнил министр. «Премьер�министр Ка�
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рим Масимов дал мне поручение доложить ему ре�
зультаты рассмотрения вопросов с этой компани�
ей для принятия решения на уровне правительства
по закупке данных вертолетов», – добавил он.

«Немаловажное значение имеют и вопросы
технического обеспечения: мы российские верто�
леты, состоящие на вооружении министерства,
обслуживаем в Усть�Каменогорске, ремонтируем
в Омске, т.е. недалеко. Ваша компания должна
продумать возможность создания не менее удоб�
ных условий для обслуживания вертолетов, кото�
рые мы можем у вас закупить», – сказал В. Храпу�
нов, обращаясь к вице�президенту Eurocopter
Оливеру Мишалону на встрече в среду.

Со своей стороны О. Мишалон сказал, что рас�
сматривает Казахстан как «стратегического парт�
нера в Центральной Азии». «Мы хотели бы создать
в Центральной Азии региональный хаб, который
обслуживал бы не только закупленные Казахста�
ном машины, но и технику соседних государств»,
– подчеркнул он.

«В Казахстане уже имеется 12 гражданских вер�
толетов нашего производства, включая два верто�
лета, которые месяц назад были доставлены в Ка�
захстан для компании «Евразия Эйр». И мы сегод�
ня вас информируем, что было принято решение
об открытии центра обслуживания наших граж�
данских вертолетов в Алматы, для того чтобы на�
ши клиенты получали своевременную техпод�
держку», – добавил О. Мишалон.

По поводу стоимости вертолетов компании
Eurocopter О. Мишалон сказал, что «модель в ба�
зовой комплектации стоит порядка 4,5 млн. евро,
стоимость же оснащенной специальным оборудо�
ванием машины – например, противопожарным
– доходит до цифры порядка 20 млн. евро».

Компания Eurocopter является дочерней ком�
панией EADS, в которую входят Airbus – один из
двух самых крупных в мире производителей граж�
данских самолетов, – а также Military Transport
Aircraft и ряд других. В данный момент продукция
Eurocopter занимает 50% на мировом рынке верто�
летов, ее доля на рынке вертолетов, используемых
в сфере гражданской обороны и обеспечения бе�
зопасности, превышает 65% мирового рынка.
Eurocopter имеет 17 дочерних предприятий по все�
му миру, в прошлом году компания продала 610
машин, ее доходы за 2006г. превысили 4 млрд. ев�
ро. KZ�today, 18.7.2007г.

– В Атбасаре введен в эксплуатацию первый в
Казахстане модернизированный электровоз, пе�
редает агентство со ссылкой на сообщение пресс�
службы министерства транспорта и коммуника�
ций РК.

Модернизация проводится в рамках програм�
мы обновления парка локомотивов. Большая
часть электровозов имеет до 70% износа по сроку
службы. Это произошло вследствие недостаточ�
ных объемов инвестирования в течение длитель�
ного периода времени. Увеличение затрат на их
содержание и ремонт создает опасность потери
технологической устойчивости и требует больших
финансовых вложений.

Для решения этой проблемы до 2015г. планиру�
ется произвести модернизацию 75 ед. магистраль�
ных тепловозов (30 из них – в 2007г.) и 190 ед. ма�
гистральных электровозов.

Кроме того, запланировано приобретение бо�
лее 300 ед. магистральных тепловозов, свыше 40

пассажирских электровозов (2 в текущем году),
порядка 500 ед. маневровых тепловозов (38 – в
2007г.). По итогам реализации намеченных планов
ожидается улучшение сервиса в ж/д перевозках.
KZ�today, 17.7.2007г.

– Министерство внутренних дел Казахстана в
преддверии августовских парламентских выборов
отказалось от плана запретить вождение автомо�
билей с правым рулем, импорт которых с этого го�
да был прекращен навсегда.

Несмотря на недовольство владельцев попу�
лярных в Казахстане праворульных авто, ввозив�
шихся преимущественно из Японии, в конце про�
шлого года правительство запретило импорт таких
автомобилей, пообещав через два�три года ввести
запрет на эксплуатацию. Данная мера вызвала се�
рию акций протеста – редких для страны, чьи вла�
сти гордятся политической стабильностью.

В апреле президент Нурсултан Назарбаев зая�
вил, что власти не откажутся от своего намерения.
Однако накануне внеочередных парламентских
выборов представители возглавляемой президен�
том партии «Нур Отан» заговорили о возможности
отмены запланированного запрета.

В понедельник МВД заявило, что пересмотрело
свою позицию. «После ввода запрета на ввоз в Ка�
захстан транспортных средств этой категории уда�
лось остановить рост их негативного влияния на
безопасность дорожного движения», – сказал
пресс�секретарь МВД Багдат Коджахметов.

По его словам, темпы роста дорожно�транс�
портных происшествий, совершенных по вине во�
дителей «праворулек», «снизились в десятки раз».
Таким образом, ввезенные праворульные авто
владельцы смогут эксплуатировать, насколько по�
зволит техническое состояние машин. Рейтер,
16.7.2007г.

– ЗАО «Гражданские самолеты Сухого» плани�
руют до конца года увеличить число твердых зака�
зов на Super Jet�100 до 100 самолетов. Как сообща�
ет Прайм�ТАСС, об этом рассказал на пресс�кон�
ференции Евразийского банка развития старший
вице�президент ГСС Максим Гришанин.

На данный момент ГСС имеет 71 твердый заказ
на Super Jet�100.

Также Гришанин добавил, что 20 самолетов Su�
per Jet�100 компания планирует поставить в Ка�
захстан.

Гражданские самолеты «Сухого» – дочерняя
компания ОАО «Компания Сухой». Основана в
2001г. для реализации гражданских проектов.
Компания, в частности, разрабатывает проект ре�
гионального самолета «Сухой Super Jet�100», кото�
рый должен заменить эксплуатируемые сейчас са�
молеты типа Ту�134. Первый самолет «Сухой Su�
per Jet�100» должен появиться в 2007г., а серийное
производство будет налажено в 2008г.

Семейство самолетов «Сухой Super Jet�100»
разрабатывается на принципах максимальной
унификации агрегатов планера и систем: крыла,
оперения, шасси, силовой установки, кабины
экипажа, основных самолетных систем и ком�
плектующих изделий.

Средневзвешенный прогноз производства са�
молетов этого семейства находится на уровне 800�
900 шт., оптимистический – на уровне 1200 лайне�
ров. ИА Росбалт, 9.7.2007г.

– Представители комитета гражданской авиа�
ции министерства транспорта и коммуникаций
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Казахстана и авиационные власти России на
встрече на прошлой неделе в Москве договори�
лись развивать воздушные перевозки между двумя
странами. «В результате переговоров увеличится
частота полетов на маршруте Москва – АлмаАта
до 14 рейсов в неделю для каждой стороны, на
маршруте Москва�Астана – до 6 рейсов в неделю,
а с 30 марта 2008г. – до 7 рейсов в неделю», – гово�
рится в пресс�релизе минтранскома.

«Кроме того, в случае достижения авиакомпа�
ниями, эксплуатирующими одну авиалинию, об�
щей загрузки 75%, количество частот на данной
авиалинии увеличивается на одну частоту для каж�
дой стороны. Более одной частоты – по согласова�
нию между назначенными авиапредприятиями
обеих сторон», – отмечается в пресс�релизе.

«Казахстанские и российские авиационные ад�
министрации также достигли договоренности по
замене одного назначенного авиапредприятия
другим при эксплуатации договорных авиалиний.
Это станет возможным в случае невыполнения ра�
нее назначенным авиапредприятием полетов на
соответствующей договорной авиалинии в тече�
ние заявленного сезона ИАТА (6 месяцев)», – го�
ворится в сообщении.

Наряду с этим представители казахстанского
комитета гражданской авиации подняли вопрос о
возможности использования запасных аэропортов
на территории РФ при выполнении внутренних
полетов казахстанскими авиаперевозчиками. Ка�
захстанские авиационные власти также внесли
предложение об инициировании трехсторонних
консультаций по вопросам развития сотрудниче�
ства в области гражданской авиации между Казах�
станом, Россией и Китаем, которое было поддер�
жано российской стороной.

«По итогам встречи подписан протокол, в кото�
ром была отмечена эффективность мер о снятии
ограничений по количеству пунктов, разрешен�
ных для выполнения регулярных рейсов назна�
ченными авиапредприятиями обеих сторон, и
подтверждена готовность максимального содей�
ствия дальнейшему развитию воздушного сообще�
ния между двумя странами», – сообщает минтран�
ском.

Стороны решили отдельно рассматривать во�
просы эксплуатации регулярных пассажирских и
грузовых авиаперевозок. «Соответственно, будет
изменена редакция приложения к межправитель�
ственному соглашению между Казахстаном и РФ
о воздушном сообщении от 28 марта 1994г.», – от�
мечается в пресс�релизе. Интерфакс, 3.7.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) организует кредит объемом 32 млн.долл.
на строительство в Казахстане частной морской
базы в заливе Баутино и инвестирует 10 млн.долл.
в компанию «Балыкшы», которая является опера�
тором проекта.

«ЕБРР оказывает поддержку в строительстве
первой частной постоянной морской базы под�
держки и снабжения в Казахстане предоставлени�
ем кредита в 32 млн.долл. и инвестированием 10
млн.долл. в акционерный капитал (компании «Ба�
лыкшы»). Сумма кредита будет разделена на рав�
ные доли между ЕБРР и коммерческими банка�
ми», – говорится в сообщении ЕБРР.

Компания «Балыкшы» (мажоритарным акцио�
нером которой является компания «Каспиан Сер�
висиз Инк.», бумаги которой котируются на бир�

жах США) будет заниматься строительством, обо�
рудованием и вводом в эксплуатацию морской ба�
зы поддержки и снабжения в заливе Баутино на
побережье северной части Каспийского моря. Ба�
за будет удовлетворять быстрорастущий спрос
операторов морской добычи нефти на горючее,
воду и на ряд других услуг поддержки и снабже�
ния. База «Балыкшы» будет построена неподалеку
от строящейся базы, которая будет находиться в
государственной собственности.

По словам директора группы бизнеса в ЕБРР
Питера Рейнигера, которые приводятся в пресс�
релизе, этот проект является первым инфраструк�
турным проектом в Казахстане, организуемым
полностью частной компанией. «ЕБРР будет уча�
ствовать в нем, чтобы продемонстрировать, что и
для частных компаний есть возможности участия
в быстрорастущей отрасли обслуживания потреб�
ностей нефтегазовых компаний. Участие банка
будет также гарантировать применение самых вы�
соких стандартов охраны окружающей среды при
строительстве и эксплуатации базы», – сказал он.

«Подписание финансовых соглашений с ЕБРР
– это завершение почти трех лет планирования,
проектирования и организации проектного фи�
нансирования для этой базы. Этот важный инфра�
структурный проект позволит компании «Каспи�
ан Сервисиз Инк» оказывать исключительно ши�
рокий ряд услуг нефтяным компаниям, разраба�
тывающим огромные минеральные ресурсы казах�
станского сектора северной части Каспийского
моря», – цитируется в сообщении директор ком�
пании «Балыкшы» Пол Робертс. Интерфакс,
3.7.2007г.

– Компания Global group Almaty построит в Ал�
ма�Ате логистический центр стоимостью 60
млн.долл. для хранения и обработки скоропортя�
щейся продукции. «В Алматы к концу 2008г. будет
построен логистический центр, специализирую�
щийся на хранении и обработке скоропортящейся
продукции, мощностью 600 тыс.т. в месяц и стои�
мостью 60 млн.долл.», – сообщил аким (глава ад�
министрации) г.Имангали Тасмагамбетов во втор�
ник представляя этот проект президенту страны
Нурсултану Назарбаеву.

По словам И.Тасмагамбетова, проект «очень
своевременный, и его реализация позволит ре�
шить целый ряд существующих в городе проблем,
в частности, минимизировать сезонные колеба�
ния цен на овощи и фрукты, создать необходимые
санитарные условия хранения скоропортящейся
продукции, а также освободить ее производителей
от несвойственной функции по хранению и про�
движению». Реализация проекта поможет разгру�
зить город от большегрузного транспорта и соз�
дать 850 рабочих мест, сказал глава региона. Логи�
стический центр будет располагаться на площади
15 га поблизости от железнодорожного вокзала
Алматы�1 и основных транзитных магистралей.

В Казахстане во вторник одновременно во всех
регионах началась акция по реализации так назы�
ваемых прорывных проектов промышленной сфе�
ры в рамках госпрограммы «30 корпоративных ли�
деров», которую инициировал президент страны
Н.Назарбаев в начале апреля. Главная цель про�
граммы «30 корпоративных лидеров» – модерни�
зация экономики и выход казахстанских компа�
ний на международные рынки с конкурентоспо�
собной продукцией. Алма�Ата с населением 1,5
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млн.чел. является самым крупным г.Казахстана.
Интерфакс, 3.7.2007г.

– Республиканское госпредприятие (РГП)
«Актауский международный морской торговый
порт» в янв.�июне перевалило 5 млн. 687,3 тыс.т.
грузов, что на 2% больше, чем в I пол. 2006г., гово�
рится в сообщении министерства транспорта и
коммуникаций республики. «Одной из основных
задач порта является принятие мер по диверсифи�
кации грузопотоков», – отмечается в пресс�рели�
зе. С этим связана реализация проекта расшире�
ния порта в северном направлении, которая по�
зволит увеличить ежегодные объемы перевалки
нефти до 20 млн.т., сухих грузов – до 3 млн.т.

Увеличение объемов перевозок морским транс�
портом будет зависеть также от реализации проек�
тов на смежном транспорте, в частности, строи�
тельства ряда железнодорожных участков и вос�
становления автомобильных дорог запада Казах�
стана.

Реализация инвестпроектов позволит увели�
чить долю порта в общем объеме грузоперевозок с
существующих 11,5 млн.т. до 30 млн.т. к 2012г. Пе�
ревалка нефти, металла, зерна и прочих грузов че�
рез порт Актау осуществляется в направлении
Ирана, России и Азербайджана. Актауский порт,
расположенный на полуострове Мангышлак на
Каспии, является единственным международным
морским портом Казахстана. Интерфакс,
2.7.2007г.

– Железнодорожный маршрут контейнерных и
пассажирских перевозок «Стамбул – Алма�Ата»
будет проложен через Астану, а также через терри�
тории Киргизии и Таджикистана, сообщила в суб�
боту пресс�служба министерства транспорта и
коммуникаций Казахстана. «Пассажирский поезд
Стамбул – Алма�Ата будет вводиться в действие
поэтапно. В данный момент осуществляется дви�
жение поезда на участке Турция – Иран. Включе�
ние в маршрут Туркменистана, а затем Узбекиста�
на будет производиться при координации спе�
циально созданного комитета», – говорится в
пресс�релизе минтранскома Казахстана. «Было
приветствовано предложение казахстанской сто�
роны о продлении маршрута контейнерного поез�
да Стамбул – Алма�Ата до Астаны», – указывается
в сообщении.

В сообщении отмечается, что с соответствую�
щей инициативой в рамках проекта Трансазиат�
ской железнодорожной магистрали казахстанская
сторона выступила на 9 совещании глав железно�
дорожных администраций стран� участниц ОЭС,
прошедшем 13�14 июня. «Участники совещания
завершили и одобрили консолидированный гра�
фик движения контейнерного поезда на протяже�
нии всего маршрута, а также пришли к соглаше�
нию о сокращении общего времени движения по�
езда с 12 дней до 9 дней в течение двух следующих
месяцев», – отмечается в пресс� релизе.

В этой связи совещание призвало страны�
участницы рассмотреть возможность дальнейшего
сокращения времени в их графиках с тем, чтобы
сделать этот маршрут более привлекательным для
клиентов, подчеркивается в сообщении.

На совещании также было решено, что страны�
участницы ОЭС рассмотрят сквозной тариф для
контейнерных перевозок специальным контей�
нерным поездом Стамбул – Алма�Ата и предста�
вят в секретариат свои замечания и предложения в

течение трех месяцев. «Согласно договоренно�
стям, тарифные ставки не будут включать стои�
мость погрузки, разгрузки и перегрузки», – указы�
вается в пресс�релизе. «В отношении стоимости
использования вагонов совещание решило, что
ставки будут использоваться как базовые», – отме�
чается в пресс�релизе. Окончательные предложе�
ния по ставкам будут представлены участниками
также в течение трех месяцев.

Вместе с тем, подчеркивается в сообщении, для
эффективного мониторинга прохождения данно�
го поезда представители стран, по которым прохо�
дит маршрут, будут информировать секретариат о
прибытии и отправке контейнерного поезда. Ин�
терфакс, 16.6.2007г.

– В Казахстане планируется к 2015г. построить
1600 км. новых и электрифицировать 2700 км. су�
ществующих железно�дорожных участков, заявил
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.
«Если учесть, что вся система железных дорог Ка�
захстана составляет 15 тыс.км., то это немало», –
сказал он, выступая в пятницу на заседании совета
иностранных инвесторов в Усть�Каменогорске
(Казахстан).

По его словам, планируется осуществить стро�
ительство новых, ремонт и реабилитацию 50
тыс.км. автодорог. «Учитывая, что у нас этих авто�
дорог 100 тыс.км. – это 50%», – отметил глава Ка�
захстана. Также, по его словам, в стране намечено
провести мероприятия по расширению и модер�
низации портовой инфраструктуры и дальнейше�
му развитию гражданской авиации.

«Однако дальнейшее развитие (транспортного)
сектора невозможно без принятия ускоренных
мер по реконструкции и модернизации суще�
ствующих, а также созданию новых инфраструк�
турных объектов. В противном случае, состояние
транспортной инфраструктуры может стать тор�
мозящим фактором развития экономики страны в
целом», – считает Назарбаев.

Назарбаев заявил, что «отечественные бизнес�
мены, банки готовы взяться за столь крупные про�
екты». «Мы также заинтересованы в привлечении
инвестиций из�за рубежа», – добавил он. Всего, по
его данным, по транспортной отрасли в 2006г. бы�
ло освоено инвестиций на 175 млрд. тенге (1,4
млн.долл.), в т.ч. из республиканского бюджета
было выделено 122,2 млрд. тенге (1 млрд.долл.).
РИА «Новости», 15.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что Астана готова привлечь финансовые
средства для строительства транспортного водока�
нала «Евразия», который свяжет Каспийское и
Черное моря. «Мы слышали от некоторых наших
российских коллег мнение, что Казахстан обходит
территорию России. Никого мы не обходим – мы
ищем пути, выгодные для экспорта, для казахстан�
ских товаров. Я предлагаю России, чтобы не гово�
рить много, а делать дело: давайте построим канал!
Он стоит 6 млрд.долл., мы найдем инвесторов без
проблем», – сказал Н.Назарбаев на пресс�конфе�
ренции по итогам 17 пленарного заседания совета
иностранных инвесторов (СИИ) при президенте
Казахстана в пятницу в Усть�Каменогорске
(адмцентр Восточно�Казахстанской обл.).

Он подчеркнул, что данный проект находится
«на уровне предложения». «Мы с президентом Пу�
тиным (глава РФ Владимир Путин) договорились
передать этот проект экспертам, которые должны
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посмотреть все проблемы», �сказал Н.Назарбаев.
По его данным, протяженность канала «Евразия»
составит 700 км., он будет на 1 тыс.км. короче ка�
нала «Волга�Дон». «Построив этот канал, Казах�
стан и все страны Центральной Азии могли бы
стать морскими державами», – подчеркнул Н.На�
зарбаев. Интерфакс, 15.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает необходимым ускорить принятие мер по
реконструкции существующих и строительству
новых инфраструктурных объектов транспортного
комплекса страны, прежде всего, на основе ис�
пользования механизма государственно�частного
партнерства. «Дальнейшее развитие транспортно�
го сектора страны не возможно без принятия уско�
ренных мер по реконструкции и модернизации су�
ществующих, а также созданию новых инфра�
структурных объектов. В противном случае со�
стояние транспортной инфраструктуры может
стать тормозящим фактором развития экономики
страны в целом», – сказал глава государства, вы�
ступая на 17 пленарном заседании совета ино�
странных инвесторов (СИИ) при президенте Ка�
захстана в пятницу в Усть�Каменогорске
(адмцентр Восточно� Казахстанской обл.).

По его информации, всего в 2006г. в транспорт�
ную отрасль республики было инвестировано
175,3 млдр тенге, в т.ч. из республиканского бю�
джета – 122,2 млрд. тенге (текущий 121,82/1
долл.). Грузооборот в пред.г. по сравнению с
2005г. возрос на 11%, объем перевезенных грузов
– на 6%, пассажирооборот – на 9%. «Вместе с тем
имеющаяся инфраструктура не отвечает потреб�
ностям растущей экономики, даже при том, что
затраты бюджета на развитие инфраструктуры
ежегодно растут», – отметил Н.Назарбаев в этой
связи, добавив, что для максимального использо�
вания транзитного потенциала страны «необходи�
мы «прорывные» проекты и, соответственно, но�
вые подходы к их реализации».

По его словам, у Казахстана есть все предпосы�
лки для того, чтобы стать межрегиональным тран�
зитным центром. В этой связи он напомнил, что
Казахстаном в 2006г. была принята Транспортная
стратегия до 2015г., одним из основных приорите�
тов которой является интеграция национальной
транспортной системы в евразийскую транспорт�
ную систему. «При наличии широкой транспорт�
но�коммуникационной сети мы способны обеспе�
чить прохождение по территории Центральной
Азии транспортных потоков через Иран к Персид�
скому заливу, через Афганистан и Пакистан – к
Индийскому океану, через Китай – в Юго�Вос�
точную Азию и Тихоокеанский регион, над чем
мы сейчас и работаем», – отметил Н.Назарбаев в
этой связи. Он подчеркнул, что для достижения
поставленных в Транспортной стратегии задач
«крайне важно привлечение масштабных инвести�
ций в развитие транспортной инфраструктуры»,
при этом необходимо использование различных
институтов и механизмов привлечения финансо�
вых ресурсов. Интерфакс, 15.6.2007г.

– В рамках формирующегося международного
транспортного коридора «Западный Китай�Запад�
ная Европа» в Казахстане планируется построить
шесть транспортно�логистических центров
(ТЛЦ). Об этом говорится в тексте выступления
министра транспорта и коммуникаций республи�
ки Серика Ахметова, распространенном пресс�

службой президента РК в ходе 17 пленарного засе�
дания Совета иностранных инвесторов в Усть�Ка�
меногорске.

В тексте отмечается, что создание высокоэф�
фективной сети транспортно�логистических цен�
тров является важным направлением реализации
транспортной стратегии. «Успех транзита, и в т.ч.
транспортно�логистических центров, в Казахста�
не в одном – в изначальном вовлечении в проект
мировых транспортных структур, грузоотправите�
лей Китая, стран Юго�Восточной Азии, Европы,
России», – отмечается в информации.

В Минтранскоме также рассматриваются пред�
ложения о сотрудничестве лидеров казахстанского
бизнеса по созданию ТЛЦ. Они должны быть во�
влечены как основные инвесторы проектов. KZ�
today, 15.6.2007г.

– АО «Казына» и Банк развития РФ будут уча�
ствовать в создании транзитного коридора «Запад�
ная Европа�Западный Китай». Об этом сегодня в
интервью журналистам сообщил председатель
правления АО «Казына» Кайрат Келимбетов.

«Мы недавно на Санкт�Петербургском эконо�
мическом форуме подписали с Внешэкономбан�
ком, который теперь называется Банк развития
РФ, протокол о намерении создания в ближайшее
время совместного фонда с общей капитализаци�
ей 1 млрд.долл., со схемой по 500 млн.долл. с каж�
дой стороны», – напомнил К. Келимбетов.

Он добавил, что «этот фонд будет направлен на
финансирование проектов, которые в целом спо�
собствуют интеграции экономик России и Казах�
стана». «Одним из таких крупных проектов станет
создание транспортно�логистической сети по
транзитному коридору «Западная Европа�Запад�
ный Китай», или, если быть еще конкретнее, от
Санкт�Петербурга до Хоргоса», – сказал глава
«Казыны».

В рамках данного проекта, по его словам, пла�
нируется построить 14 логистических центров на
территории России и 5 центров – на территории
Казахстана. «Такой проект осуществляет компа�
ния «Евразия Логистик», и мы в настоящее время
ведем переговоры о финансировании этого проек�
та», – отметил он.

«Учитывая, что, помимо этого фонда, совме�
стно с Россией у нас создан еще и Евразийский
банк развития с уставным капиталом 1,5
млрд.долл., вы примерно представляете, какие си�
лы правительства наших стран выделяют на то,
чтобы экономики наши как можно быстрее инте�
грировались», – добавил К. Келимбетов. Он также
напомнил, что в Санкт�Петербурге «в целом была
достигнута договоренность о том, что крупнейшие
российские компании, такие как «РусАл», «Ка�
маз», в ближайшее время проработают вопрос об
организации крупных производств на территории
Казахстана».

«Мы также планируем обсудить возможность
создания подобных фондов с правительствами со�
седних стран – Кыргызстана и Таджикистана», –
сообщил К. Келимбетов. Он подчеркнул, что «и к
активизации нашей деятельности в Центральной
Азии, и к созданию совместного инвестиционного
фонда с Россией очень большой интерес проявля�
ет Европейский банк реконструкции и развития,
буквально завтра мы будем во время встреч с его
президентом г�ном Лемьером этот вопрос обсуж�
дать». KZ�today, 14.6.2007г.
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– Между Каспием и Черным морем может быть
построен судоходный канал «Евразия», путь по
которому станет на 1 тыс.км. короче, чем по Вол�
годонскому каналу, заявил президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев на Петербургском экономи�
ческом форуме в воскресенье. «Этот канал станет
мощным коридором выхода к морям всей Цен�
тральной Азии через Россию», – сказал Назарбаев.
По его словам, главную роль при выборе транс�
портных коридоров играет экономический под�
ход.

Центральная Азия богата природными ресурса�
ми, регион нуждается в развитии транспортных
коридоров для их экспорта, сказал президент.
«Мы нуждаемся в различных маршрутах и, есте�
ственно, что экспорт пойдет по тем маршрутам,
которые выгодны для нас», – добавил президент
Казахстана.

Президент России Владимир Путин весной в
послании Федеральному Собранию предложил
создать международный консорциум для строи�
тельства второй ветки Волгодонского канала. По
словам президента, эта новая транспортная арте�
рия позволит кардинальным образом улучшить
судоходное сообщение между Каспийским и Чер�
ным морем. Нынешний Волгодонской судоход�
ный канал был построен в 1952г. Канал начинает�
ся в Красноармейском районе Волгограда и закан�
чивается в районе г.Калач�на�Дону. Его протя�
женность составляет 101 км., а пропускная спо�
собность – 16,5 млн.т. грузов в год. РИА «Ново�
сти», 10.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
выступает за строительство нового судоходного
канала «Евразия» от Каспийского моря к Черному
морю для транспортировки энергоресурсов. Вы�
ступая в воскресенье на Международном эконо�
мическом форуме в Санкт�Петербурге, Н.Назар�
баев подчеркнул, что Прикаспийский регион и ре�
гион Центральной Азии богаты энергоресурсами,
и эти ресурсы требуют своей доставки на мировые
рынки. «И мы нуждаемся в различных маршрутах:
естественно, эти товары – нефть и газ – пойдут по
тем маршрутам, которые окажутся экономически
выгодными для нас. Знаковым проектом в связи с
этим может стать строительство нового судоход�
ного канала «Евразия» от Каспийского моря к
Черному морю», – заявил президент Казахстана.

Он привел данные экспертов, согласно кото�
рым этот канал был бы на 1 тыс.км. короче Волго�
донского канала и стал бы лучшим «коридором
выхода всей Центральной Азии к морям через Рос�
сию». По словам Н.Назарбаева, проект строитель�
ства такого канала был подготовлен еще в 1936г.
«Серьезно изучив, надо было бы вернуться к пере�
броске части стока сибирских рек в район Казах�
стана и Средней Азии», – добавил также прези�
дент Казахстана. Он подчеркнул, что такие страте�
гические проекты «решительно сближают» регио�
нальные страны.

По мнению казахстанского лидера, страны
СНГ могут стать важным связующим звеном меж�
ду Европой и Азией. «Необходимо продолжить на�
чатую Казахстаном работу по строительству
транспортного коридора Западный Китай�Казах�
стан�Россия�Западная Европа. Транзитный по�
тенциал также важно использовать потому, что
страны Центральной Азии не имеют, к сожале�
нию, свободного выхода товаров к мировому оке�

ану, и это может обеспечить нам Россия», – сказал
Н.Назарбаев. Он отметил, что в таком случае отпа�
дает необходимость использования альтернатив�
ных маршрутов. «Но, если этого не будет, то мы
будем вынуждены искать другие пути», – добавил
он. Главную роль при выборе транспортных путей
для Центральной Азии играет экономический
подход. «В этом нет никакой политики, как часто
говорят», – подчеркнул президент Казахстана.
Интерфакс, 10.6.2007г.

– Российское ОАО «Волгомост», входящее в
группу «СОК», построит в г.Атырау (на западе Ка�
захстана) мост через реку Урал стоимостью 5 млрд.
887,24 млн. тенге (48,7 млн.долл.). Как говорится в
сообщении АО «Волгомост», компания выиграла
соответствующий тендер, который был проведен
акиматом (администрацией) Атырауской обл.
«Новый мостовой переход в Атырау длиной 800 м.
должен соединить части города, расположенные
на разных берегах Урала, в створе улиц Алиева и
Сатыбалдиева. Существующий мост работает в пе�
регруженном режиме. Из�за малой пропускной
способности в дневное время пересечение реки
Урал автомобилями затруднено», – сказано в со�
общении.

Пропускная способность моста составит до 80
тыс. автомобилей в сутки. Все работы по проекту
должны завершиться в течение 24 месяцев. В
2007г. запланировано выполнение 20% объема ра�
бот, в 2008г. – 60% и в 2009 – 20%. За последний
год это уже второй по счету международный про�
ект компании. «Волгомост» также реализует про�
ект по возведению пограничного моста Россия –
Казахстан через реку Кигач, который соединит
российский и казахстанский берега.

ОАО «Волгомост» основано в 1961г. в Саратове.
В структуру компании входит 11 мостоотрядов по
всей стране. Предприятие специализируется на
строительстве железнодорожных, автомобильных
и городских мостов, путепроводов и транспортных
развязок. За 46 лет «Волгомост» построил 3 тыс.
мостов и других транспортных сооружений общей
длиной 230 км. По официальным данным, в
Атырау с населением 150 тыс.чел. зарегистрирова�
но 30 тыс. автомобилей; ежегодно их количество
увеличивается на 1�1,5 тыс. Официальный курс на
7 июня – 121 тенге/1 долл. Интерфакс, 7.6.2007г.

– В Алматы с начала года из�за несоответствия
нормативам закрыто более 30 учебных заведений
по подготовке водителей. Об этом сообщил на�
чальник управления дорожной полиции ДВД Ал�
маты Бахыткельды Айхимбеков.

«Сейчас в Алматы функционирует 18 объектов,
которые занимаются преподавательской деятель�
ностью и готовят водительский состав, в их число
входят школа КНБ и министерство обороны и еще
три специализированных», – сообщил Б. Айхим�
беков. По его словам, «если в прошлом году было
сначала 63 автошколы, потом 45, то сейчас всего
13».

Резкое уменьшение количество автошкол, по
информации начальника дорожной полиции свя�
зано с несоответствием их техническим требова�
ниям. «Мы проверили всех юридических и физи�
ческих лиц, учебные заведения которые хотят за�
ниматься подготовкой и обучением водителей.
При первом осмотре было подано свыше 40 зая�
вок, из которых никто не прошел, не соответство�
вали нормативным документам их параметры:
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преподавательский состав, кабинеты, наглядная
агитация и транспортные средства», – отметил Б.
Айхимбеков. Он пояснил, что со второго раза «до�
пустили 6, а с третьего – 8 учебных заведений».

Уменьшилось количество людей, получивших
водительские удостоверения. «В прошлом году 47
тыс. водителей обучились и получили водитель�
ские удостоверения. В этом году получили води�
тельские удостоверения 80 чел., прошедших об�
учение с начала года», – отметил он. Всего, по сло�
вам Б. Айхимбекова, с начала этого года получили
новые, восстановили утерянные и заменили ста�
рые водительские удостоверения около 9 тыс.чел.
KZ�today, 7.6.2007г.

– Представители транспортных ведомств Ка�
захстана, России и Туркмении выберут оптималь�
ный маршрут железнодорожной линии вдоль Ка�
спийского моря, говорится в пресс�релизе мини�
стерства транспорта и коммуникаций Казахстана.
«Для определения наиболее оптимального марш�
рута, схемы финансирования, а также сроков
строительства новой железнодорожной линии
планируется проведение трехстороннего совеща�
ния с участием представителей транспортных ве�
домств Казахстана, Туркмении и России. Речь
идет о строительстве новой железнодорожной ли�
нии вдоль Каспийского моря с выходом туркмен�
ских грузов через Казахстан в Россию и Европу», –
говорится в сообщении.

На рассмотрение будет представлено два про�
екта железнодорожной линии: Ералиево�Турк�
менбаши и Узень�Казанджик. Протяженность
участка Ералиево�Туркменбаши составляет 443
км., из которых по территории Казахстана предпо�
лагается провести 190 км. дороги, Туркмении –
253 км. Протяженность линии Узень�Казанджик
– 560 км., в т.ч. в Казахстане – 140 км., в Туркме�
нии – 420 км.

Транспортное сообщение между Туркменией и
Казахстаном осуществляется по автодороге Турк�
менбаши�Жетибай�Актау� Бейнеу�Атырау�Астра�
хань. Протяженность маршрута по территории
Казахстана составляет 1 тыс. 402 км. Программа
развития автодорожной отрасли на 2006�12гг. пре�
дусматривает полную реконструкцию автодороги,
говорится в пресс�релизе. В пред.г. выполнены ра�
боты на участке протяженностью 71 км., совме�
стно с Россией ведется строительство мостового
перехода через реку Кигач. В тек.г. планируется
начать работы на участке Карабатан� Бейнеу про�
тяженностью 398 км.

В сообщении также отмечается, что «перспек�
тивы имеют открытие автобусного сообщения
между г.г.Актау и Туркменбаши и создание новых
морских транспортных маршрутов на Каспии в
различных направлениях». Развитие сотрудниче�
ства Казахстана и Туркмении в транспортно� тран�
зитной сфере будет способствовать улучшению
условий взаимных пассажирских и грузовых пере�
возок в направлении России, Китая, Ирана, Тур�
ции, Индии и Пакистана. Интерфакс, 30.5.2007г.

– Между Казахстаном и Туркменией будет про�
ложена новая ж/д линия вдоль Каспийского моря
с выходом туркменских грузов через Казахстан в
Российскую Федерацию и Европу. Об этом сооб�
щили в пресс�службе министерства транспорта и
коммуникаций Республики Казахстан.

Ведется работа по определению наиболее опти�
мального маршрута. На рассмотрении два проек�

та: Ералиево�Туркменбаши и Узень�Казанджик.
Протяженность участка Ералиево�Туркменбаши
443 км, из которых по Казахстану проходит 190 км,
по Туркменистану – 253 км. Протяженность ли�
нии по второму варианту – Узень�Казанджик –
560 км, в т.ч. по Казахстану – 140 км, по Туркме�
нистану – 420 км. Для определения наиболее оп�
тимального маршрута, схемы финансирования, а
также сроков строительства новой ж/д линии пла�
нируется проведение трехстороннего совещания с
участием представителей транспортных ведомств
Казахстана, Туркменистана и России. ИА Reg�
num, 30.5.2007г.

– Авиакомпания Scat (Казахстан) начала поле�
ты из «Домодедово» в Тараз (Казахстан), сообщает
пресс�служба «Домодедово». Полеты будут выпол�
няться по воскресеньям, на самолете BAC 1�11,
вместимостью 89 пассажиров.

Рейс Москва (Домодедово)�Тараз�Алматы стал
13 регулярным направлением из аэропорта Домо�
дедово в Казахстан. Маршрутная сеть аэропорта
«Домодедово» охватывает такие г.Казахстана как
Алматы, Актуба, Актау, Астана, Атырау, Караган�
да, Костанай, Ленинск, Павлодар, Устькамено�
горск, Уральск и Чимкент.

Маршрутная сеть аэропорта «Домодедово»
включает 220 направлений, из которых 40 – по
странам СНГ. По итогам 2006г. аэропорт «Домо�
дедово» стал лидером среди аэропортов России по
пассажиропотоку, пассажиропоток аэропорта со�
ставил 15,3 млн.чел. Прайм�ТАСС, 29.5.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана в конце июля – начале августа прове�
дет три конкурса в рамках концессионных проек�
тов по строительству и электрификации железно�
дорожных участков в западном регионе страны.
Как отмечается в сообщении минтранскома, кон�
курс по строительству новой железнодорожной
линии Мангышлак�Баутино (Мангистауская обл.)
состоится 30 июля, по строительству линии Ера�
лиево�Курык (Мангистауская обл.) – 1 авг., по
электрификации железнодорожного участка Ма�
кат� Кандыагаш (Атырауская и Актюбинская
области) – 31 июля.

Между тем ранее министр транспорта и комму�
никаций Серик Ахметов сообщал, что эти конкур�
сы будут проведены 25 мая. По его данным, длина
железнодорожной ветки Мангышлак�Баутино со�
ставляет 135 км., стоимость проекта – 22 млрд.
тенге, строительство участка Ералиево�Курык
протяженностью 14,5 км. оценивается в 25 млрд.
тенге, а электрификация железнодорожного
участка Макат�Кандыагаш протяженностью 392
км. – в 25,6 млрд. тенге. Официальный курс на 29
мая – 121,6 тенге/1 долл. Интерфакс, 29.5.2007г.

– Казахстанская авиакомпания Air Astana при�
ступила к эксплуатации очередного самолета Air�
bus�320. Как сообщает пресс�служба министерства
транспорта и коммуникаций Казахстана, самолет
прибыл в аэропорт Алма�Аты из Франции 26 мая.
Он рассчитан на 148 пассажирских мест, из кото�
рых 16 – бизнес�класса, 132 – эконом. Первый
рейс авиалайнер выполнил по маршруту Алмаата�
Астана�Алмаата на следующий день после прибы�
тия. «В конце текущей недели ожидается прибы�
тие еще одного воздушного судна французского
производителя», – отмечается в пресс�релизе.

Авиакомпания эксплуатирует четыре Airbus�
320. Air Astana располагает 18 воздушными судами

62 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÒðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâî



западного производства, которые эксплуатируют�
ся на основании договоров об операционном ли�
зинге. Air Astana является самой крупной авиа�
компанией в Казахстане, занимая доминирующее
положение на национальном рынке авиаперево�
зок. 51% доли в Air Astana принадлежит правитель�
ству Казахстана, 49% – британской BAE Systems
Ltd. Интерфакс, 29.5.2007г.

– Президенты Казахстана и Туркменистана
Нурсултан Назарбаев и Гурбангулы Бердымухам�
медов по итогам переговоров в Астане поручили
правительствам завершить работу по определению
оптимального маршрута строительства железно�
дорожной ветки между Казахстаном и Туркмени�
станом. «Мы договорились о прокладке новой же�
лезнодорожной линии вдоль Каспийского моря с
выходом туркменских грузов через Казахстан в
Российскую Федерацию и Европу», – сообщил
Н.Назарбаев на состоявшейся совместной с
Г.Бердымухаммедовым пресс�конференции после
их переговоров. Он также приветствовал возобно�
вление регулярных авиарейсов между Ашхабадом
и Алма�Атой, которые будут осуществляться два
раза в неделю.

В сообщении пресс�службы президента Казах�
стана, распространенном после переговоров, так�
же указано, что во время переговоров президентов
была рассмотрена возможность открытия автобу�
сного сообщения между городами Актау
(адмцентр Мангистауской обл. Казахстана, на за�
паде) и Туркменбаши.

Президенты в принятом по итогам переговоров
совместном заявлении отметили значительный
потенциал двустороннего сотрудничества в транс�
портно�транзитной сфере. «Главы государств от�
метили значительный потенциал сотрудничества
Казахстана и Туркменистана в транспортно�тран�
зитной сфере. Развитие сотрудничества двух стран
в области автомобильного транспорта улучшит
условия взаимных автоперевозок в направлении
России и Китая, Ирана и Турции, Индии и Паки�
стана. Программой развития автодорожной отра�
сли на 2006�12гг. предусмотрена полная рекон�
струкция автодороги Туркменбаши�Актау�
Атырау�Астрахань», – сообщается в пресс�релизе.
«Стороны обсудили совместные проекты в энерге�
тической сфере, договоренность о реализации ко�
торых была достигнута в ходе встречи в г.Туркмен�
баши в мае тек.г.», – отмечается также в пресс� ре�
лизе.

«В ходе переговоров также были рассмотрены
вопросы развития инвестиционного сотрудниче�
ства. Нурсултан Назарбаев отметил, что казах�
станские компании готовы к активному участию в
различных инвестиционных проектах в Туркме�
нистане», – указывается в сообщении. Как извест�
но, на трехсторонней встрече в Туркменбаши пре�
зидентов Казахстана, Туркменистана и России
стороны договорились построить Прикаспийский
газопровод. Интерфакс, 28.5.2007г.

– Возобновлено авиасообщение между Турк�
менией и Казахстаном, которое было прервано в
1990гг. Аэропорт Алма�Аты в субботу принял са�
молет «Туркменских авиалиний» (государствен�
ной национальной службы «Туркменхавойолла�
ры») из Ашхабада, сообщила пресс�служба мини�
стерства транспорта и коммуникаций Казахстана.

По сообщению минтранскома, рейс будет вы�
полняться один раз в неделю на воздушных судах

«Боинг�737�800». «Данное решение было принято
17 мая в ходе встречи в Алма�Ате, где руководство
АО «Международный аэропорт Алма�Ата» и РГП
«Казаэронавигация» согласовали с представителя�
ми авиакомпании «Туркменхавойоллары» все по�
следующие действия для реализации совместных
планов», – отмечается в сообщении. «Инициато�
ром возобновления воздушного сообщения, прер�
ванного между двумя государствами более десяти
лет назад, стал Туркменистан», – подчеркивается
в сообщении.

В церемонии встречи первых пассажиров из
Туркменистана в алма� атинском аэропорту уча�
ствовал замминистра транспорта и коммуникаций
Казахстана Азат Бектуров, а также руководители
АО «Международный аэропорт Алма�Ата». Турк�
менскую делегацию возглавил замначальника го�
сударственной национальной службы «Туркмен�
хавойоллары» Тахир Чарыев. Авиакомпания
«Туркменхавойоллары» выполняет главным обра�
зом международные рейсы, в т.ч. в Дубаи, Банг�
кок, Дели, Пекин, Стамбул, Франкфурт, Лондон.
Интерфакс, 26.5.2007г.

– Национальная морская судоходная компа�
ния Казахстана «Казмортрансфлот» в 2006г. полу�
чила чистую прибыль в 174 млн. 163 тыс. тенге, что
на 24% больше, чем в 2005г., сообщается в отчете
компании. Доход от реализации продукции (това�
ров, работ, услуг) за 2006г. составил 10 млрд. 509
млн. тенге (снижение на 19,5%) при ее себестои�
мости 7 млрд. 809 млн. тенге (снижение на 22,4%).

Активы компании в течение минувшего года
снизились с 13 млрд. 619 млн. тенге до 11 млрд. 824
млн. тенге. Компания «Казмортрансфлот» была
создана в 1998г. решением правительства Казах�
стана для развития морского транспорта респу�
блики. 50% акций владеет госхолдинг «Самрук»,
50% – национальная нефтегазовая компания
«КазМунайГаз». Интерфакс, 24.5.2007г.

– Совет по железнодорожному транспорту го�
сударств�участников СНГ определил на проходя�
щем в четверг заседании в Астане (Казахстан) но�
вый график движения поездов на 2007�08гг. для
сети железных дорог стран содружества, сообщила
пресс�служба «РЖД». «Главы железнодорожных
администраций СНГ приняли новый график дви�
жения пассажирских и грузовых поездов на сети
железных дорог государств�участников содруже�
ства. Он будет введен в действие в 00.00 мск 27
мая», – говорится в сообщении.

Новый график предполагает курсирование 282
пар пассажирских международных поездов, в т.ч.
178 пар поездов постоянного обращения и 58 пар
поездов пригородного международного сообще�
ния. Документ предусматривает 368 маршрутов
прицепных и беспересадочных пассажирских ва�
гонов в международном сообщении.

В страны СНГ из России начнут курсировать
беспересадочные вагоны по новым маршрутам:
Нерюнгри�Харьков, Рузаевка�Бишкек, Саратов�
Бишкек, Уфа�Брест, Ульяновск�Львов, Пенза�Ль�
вов, Самара�Львов, Уфа�Львов, Оренбург�Львов,
Астрахань�Харьков, Киров�Астана. Новые пасса�
жирские поезда свяжут Челябинск и Львов, Кзыл�
Орду и Петропавловск, Бишкек и Новосибирск, а
маршрут поезда Челябинск�Барановичи будет
продлен до Бреста. РИА «Новости», 17.5.2007г.

– Строительство первой очереди транспортно�
логистического центра в Семипалатинске (Вос�
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точно�Казахстанская обл.) планируется начать в
июне, сообщил главный архитектор города Кал�
дыбек Кокиланов. «До конца мая будет подгото�
влен эскизный проект, макеты для утверждения
городскими властями. Я думаю, что сразу после
утверждения проекта начнется строительство пер�
вой очереди транспортно�логистического центра в
Семипалатинске. Это будет уже в июне», – сказал
он. Строительство первой очереди в Семипала�
тинске оценивается в 50 млн.долл., оно будет осу�
ществляться с привлечением инвесторов. По дан�
ным К.Кокиланова, глава администрации Семи�
палатинска подписал документы о выделении 12
га для строительства объектов в рамках первой
очереди центра. Всего предполагается выделить 44
га.

В транспортно�логистический центр войдут
железнодорожный тупик с разгрузочным терми�
налом, конторскими помещениями, открытой
площадкой временного хранения грузов; перева�
лочно�складские помещения с ангарами, контор�
скими помещениями, автостоянкой; администра�
тивный комплекс с гостиницей, офисными зда�
ниями, торговыми центрами и автостоянкой.

Как сообщил К.Кокиланов, для реализации
проекта созданы две компании – ТОО «Семей от�
дел инвест» и «Семей жолы сервис». Он подчер�
кнул, что строительство крупного транспортно�
логистического центра в Семипалатинске обусло�
влено географическим положением города. Через
этот город проходит несколько автомобильных
маршрутов, входящих в состав международного
автомобильного коридора «Северный» (Омск�
Павлодар�Семипалатинск�Георгиевка�Майкап�
чагай и Омск�Павлодар�Семипалатинск�Георги�
евка�Аягуз�Таскескен�Ушарал� Сарыозек).

Здесь проходит железнодорожная магистраль
«Турксиб», имеющая прямые выходы на Трансси�
бирскую железнодорожную магистраль в РФ, а
также северный и центральный коридоры Тран�
сазиатской железнодорожной магистрали (ведет
из Западной Европы в Китай, на Корейский по�
луостров и в Японию через Россию и Казахстан на
участке Достык�Актогай�Саяк� Мойынты�Аста�
на�Петропавловск). Наряду с этим через Семипа�
латинск протекает трансграничная судоходная ре�
ка Иртыш, имеющая существенный транзитный
потенциал в направлении Китай�Казахстан�Рос�
сия. Вместе с тем, отметил К.Кокиланов, аэропорт
Семипалатинска на днях получил разрешение об�
служивать международные рейсы. Семипалатин�
ский регион на севере граничит с Россией, на юге
– с Китаем. Интерфакс, 15.5.2007г.

– Новые железнодорожный и автовокзалы об�
щей стоимостью 2,5 млрд. тенге (20,8 млн.долл.)
будут построены в Актау (административный
центр Мангистауской обл. Казахстана). Соответ�
ствующее решение приняли власти региона, сооб�
щил начальник областного управления пассажир�
ского транспорта и автомобильных дорог Аманга�
ли Шамшадин. Он отметил, что это решение обос�
новано планами по увеличению пассажиропере�
возок из Мангистауской обл. в направлении Рос�
сии, Узбекистана и Туркмении, а также по разви�
тию местного туризма.

По информации А.Шамшадина, уже подгото�
влена проектно�сметная документация по строи�
тельству в Актау трехэтажного железнодорожного
вокзала пропускной способностью 1 тыс. пасса�

жиров в сутки. Предполагается, что железнодо�
рожный вокзал, в комплекс которого помимо
обычной инфраструктуры войдут супермаркет, го�
стиницы, рестораны, кафе, офисы, разместится на
площади 10 гектаров, ориентировочная стоимость
его строительства – 1,3 млрд. тенге.

Проектно�сметная документация будущего ав�
товокзала находится в стадии разработки, подго�
товлен лишь эскизный вариант, добавил А.Шам�
шадин. Как ожидается, пропускная способность
нового трехэтажного автовокзала составит 1,2 тыс.
пассажиров в сутки. В этом комплексе планирует�
ся предусмотреть супермаркет, гостиницу, ресто�
раны, кафе, а также кинотеатр и офисы транс�
портных компаний. Ориентировочно строитель�
ство автовокзала, который также займет площадь в
10 га, обойдется в 1,2 млрд. тенге.

Оба этих объекта будут строиться на концесси�
онной основе, подчеркнул А.Шамшадин. «Мы
сейчас ищем инвесторов. Заявки уже поступают.
Позже среди претендентов объявим конкурс. И
уже с победителями конкурсов будем детально об�
суждать проекты», – сказал он. По его словам, ин�
весторы будут вправе внести в проекты свои кор�
ректировки. «И по месторасположению вокзалов у
нас есть некоторые наметки, однако и в этом во�
просе мы будем учитывать мнение инвесторов. Но
вокзалы будут располагаться не на старых местах,
а на новых площадках», – отметил при этом на�
чальник областного управления пассажирского
транспорта и автомобильных дорог. Население
нефтеносной Мангистауской обл. составляет 360
тыс.чел., в т.ч. в Актау – 140 тыс.чел. Официаль�
ный курс на 14 мая – 120,4 тенге/1 долл. Интер�
факс, 14.5.2007г.

– В Казахстане растет количество автомобилей.
По прогнозам дорожной полиции МВД республи�
ки, в течение пяти лет число автомобилей может
увеличиться вдвое и превысить 4600 тыс.ед. Такой
прогноз озвучил сегодня, 11 мая, на конференции
в Астане начальник комитета дорожной полиции
МВД Казахстана Омурзак Тусумов.

По словам главного дорожного полицейского
страны, увеличение автопарка приводит к росту
аварийности. В течение последних пяти лет под
колесами авто, в авариях погибли более 16 000
чел., только в 2006г. автомобили стали причиной
смерти 4 271 чел., почти 20 000 получили ранения.
Омурзак Тусумов отметил, что сейчас в Казахста�
не насчитывается 2 314 000 машин. В МВД, как за�
явил начальник комитета, разработали межведом�
ственный план мероприятий по обеспечению бе�
зопасности дорожного движения на предстоящие
два года. В соответствии с документом в городах
будет устанавливаться автоматические системы
видеоконтроля и фиксации нарушений правил до�
рожного движения. Данные меры, как отмечают в
МВД, уже оправдали себя. ИА Regnum, 11.5.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Серик Ахметов и министр транспорта Рос�
сии Игорь Левитин в четверг в Астане подписали
протокол о сотрудничестве двух стран на железно�
дорожном, авто�и водном транспорте. Как сооб�
щил И.Левитин журналистам после встречи, нака�
нуне визита российской делегации в Астану со�
стоялось заседание казахстанско� российской ра�
бочей группы, которая рассмотрела ряд вопросов
развития двустороннего сотрудничества. «Первое
– это вопрос имущественных отношений по же�
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лезнодорожному транспорту на тех участках, кото�
рые остались за границей других государств», –
сказал И.Левитин.

По его словам, рабочая группа также обсудила
обращение президента РФ Владимира Путина к
главам прикаспийских государств «о выходе их на
Черное море по второй нитке Волго�Дона (Волго�
Донского канала), которую предполагается, если
пойдут на это страны, построить по концессион�
ному соглашению». Стороны рассмотрели пред�
ложение Казахстана о строительстве нового меж�
дународного автомобильного транспортного ко�
ридора Западная Европа – Западный Китай.

В пресс�релизе казахстанского минтранскома
сообщается, что рабочая группа рассмотрела во�
просы правового регулирования деятельности
предприятий и организаций железнодорожной
отрасли, а также тарифную политику. «Одним из
перспективных направлений работы в этой обла�
сти является формирование оптимальных тариф�
ных условий на перевозки хлопка, глинозема,
алюминия и зерна», – отмечается в пресс�релизе.

В области автомобильных дорог и автомобиль�
ного транспорта стороны обсудили проект строи�
тельства моста через приграничную реку Кигач.
Проект, реализуемый странами на паритетных на�
чалах, является одним из пунктов программы при�
граничного сотрудничества Казахстана и РФ на
1999�2007гг. «Строительство моста протяженно�
стью 370 м. через пограничную реку Кигач на
трассе Атырау�Астрахань будет завершено осенью
тек.г. С вводом моста в эксплуатацию водителям
автотранспорта уже не придется терять время в
ожидании парома на переправе через Кигач. Соот�
ветственно, пропускная способность автодороги,
связывающей соседние страны, возрастет в нес�
колько раз и поможет увеличить товарооборот
между Казахстаном и Россией», – говорится в со�
общении. В ходе заседания рабочая группа также
обсудила вопрос выдачи казахстанским автопере�
возчикам специальных разрешений на проезд
крупногабаритных и тяжеловесных автотранс�
портных средств по федеральным дорогам России.

Помимо этого, стороны рассмотрели вопрос
создания новых маршрутов для транспортировки
грузов через Каспийский и Азово�Черноморский
бассейны. «Рассматриваются варианты строитель�
ства вторых ниток шлюзов Волго�Донского вод�
ного пути и канала «Евразия». Для окончательно�
го решения в пользу одного из вариантов будет
проведена оценка технико� экономических харак�
теристик», – отмечается в пресс�релизе. Интер�
факс, 10.5.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации соглашения о
транзите при международных воздушных сообще�
ниях», который парламент республики принял 17
апр., говорится в сообщении пресс�службы главы
государства. Согласно соглашению о транзите в
международных воздушных сообщениях, страны�
участницы предоставляют друг другу возможность
свободно совершать полеты через свою террито�
рию без посадки, а также совершать посадку «с не�
коммерческими целями». Этот документ не огра�
ничивает права каждой из сторон предпринимать
любые действия по безопасности гражданской
авиации.

В соответствии с соглашением, страна�участ�
ница может определять маршрут и аэропорты в

пределах своей территории для осуществления
любого международного воздушного сообщения,
а также облагать или разрешать обложение в лю�
бом таком сообщении справедливыми и умерен�
ными сборами за пользование аэропортами и дру�
гими средствами. Согласно соглашению, государ�
ство�участник сохраняет за собой право отказать в
выдаче или аннулировать разрешение, выданное
авиапредприятию другого государства, в случае
нарушения законодательства государства, на тер�
ритории которого оно действует, либо если оно не
выполняет свои обязательства по соглашению.К
соглашению присоединись 120 стран. Интерфакс,
7.5.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана планирует реформу железнодорожной
отрасли страны, соответствующая программа бу�
дет представлена в правительство в сентябре, со�
общил министр транспорта и коммуникаций рес�
публики Серик Ахметов в интервью газете «Казах�
станская правда». «Первостепенная задача, кото�
рая ставится в новой программе железнодорож�
ных реформ – выведение из состава «Казахстан
темир жолы» (национальная железнодорожная
компания) пассажирских перевозок», – сказал он.
«К сожалению, эта сфера убыточная, и для того,
чтобы ее содержать, поддерживать стабильность и
безопасность, ежегодно необходимо 24 млрд. тен�
ге бюджетных субсидий, а выделяется меньше по�
ловины от этой суммы», – сообщил министр, под�
черкнув при этом, что затраты не покрываются да�
же с учетом нулевой ставки тарифов на услуги ма�
гистральной железнодорожной сети для пасса�
жирских перевозок.

По его словам, программа также предусматри�
вает создание еще одного грузоперевозчика в
отрасли. В Казахстане уже существует, кроме «Ка�
захстан темир жолы», одна компания, специали�
зирующаяся на грузовых железнодорожных пере�
возках – АО «Казжелдортранс». Министр отме�
тил, что в связи с этими планами предстоит внести
изменения во множество международных доку�
ментов, заключить нужные соглашения, на что
«потребуются годы».

С.Ахметов также сообщил, что министерство
транспорта и коммуникаций Казахстана планиру�
ет за счет создания новых транспортных коридо�
ров увеличить прибыль государства от транзита в
10 раз. «Ставка на транзитные перевозки делается
из�за их высокой доходности. Транзит (сбор за
транзит) по республике на сегодня не превышает и
500 млн.долл., а товарооборот между Европой и
Азией приблизился уже к 700 млрд.долл. при чи�
стом доходе от транзита в 40�50 млрд.долл. в год.
Мы заполучили лишь один процент от общего
рынка транзитных перевозок между Европой и
Азией», – сказал он.

Между тем С.Ахметов отметил, что если удаст�
ся увеличить этот показатель до 10%, то ежегодная
прибыль страны от этого вида перевозок составит
5 млрд.долл. Для этого планируется строительство
новых транспортных коридоров. «Чтобы добиться
поставленной цели, нам нужны прорывные про�
екты в виде новых транспортных коридоров, таких
как «Западный Китай – Западная Европа». Он
пройдет через активные промышленные районы
Китая, морские порты, Шелковый путь (юг – за�
пад Казахстана), Россию, крупные европейские
страны и позволит привлечь транспортные потоки
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из Центральной Азии», – отметил министр. Одна�
ко, по его словам, этот и подобные ему проекты,
например, строительство железной дороги Бейнеу
– Джезказган, удастся реализовать не ранее 2012г.
в силу их большой стоимости.

Как сообщалось ранее, железная дорога Джез�
казган�Бейнеу в случае ее строительства пройдет
из центра страны на юго�запад республики по тер�
ритории четырех областей: Карагандинской,
Кзыл�Ординской, Актюбинской, Мангистауской.
Она позволит организовать конкурентоспособные
маршруты для такой продукции, как зерно, нефте�
продукты, уголь, цемент, черные и цветные метал�
лы в направлении России, стран Европы и Ближ�
него Востока, в т.ч. с использованием морского
порта Актау. Официальный курс на 7 мая – 119,28
тенге /1 долл. Интерфакс, 7.5.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана планирует за счет создания новых
транспортных коридоров увеличить в 10 раз при�
быль государства от транзита, заявил глава ведом�
ства Серик Ахметов. «Ставка на транзитные пере�
возки делается из�за их высокой доходности.
Транзит (сбор за транзит) по республике на сегод�
ня не превышает и 500 млн.долл., а товарооборот
между Европой и Азией приблизился уже к 700
млрд. при чистом доходе от транзита в 40�50 млрд.
в год. Мы получили лишь один процент от общего
рынка транзитных перевозок между Европой и
Азией», – сообщил С.Ахметов в интервью газете
«Казахстанская правда», опубликованном в суббо�
ту.

Он отметил, что если удастся увеличить данный
показатель до 10%, то ежегодная прибыль Казах�
стана от этого вида перевозок составит 5
млрд.долл. Для этого, сообщил С.Ахметов, плани�
руется построить новые транспортные коридоры.
«Чтобы добиться поставленной цели, нам нужны
прорывные проекты в виде новых транспортных
коридоров, таких, как «Западный Китай�Западная
Европа». Он пройдет через активные промышлен�
ные районы Китая, морские порты, Шелковый
путь (юг – запад Казахстана), Россию, крупные
европейские страны и позволит привлечь транс�
портные потоки из Центральной Азии», – отметил
министр. С.Ахметов отметил, что этот и другие
аналогичные ему проекты, например, проект
строительства железной дороги Бейнеу�Джезказ�
ган, из�за их большой стоимости удастся реализо�
вать не ранее 2012г. Интерфакс, 5.5.2007г.

– АО «Семей�Авиа», управляющее аэропортом
Семипалатинска (Восточно�Казахстанская обл.
Казахстана), получило разрешение госкомиссии
на обслуживание международных рейсов, сооб�
щил замдиректора компании Гарифолла Шари�
пов. По его словам, до 27 мая аэропорт должен
устранить выявленные госкомиссией недочеты и
доложить об этом комитету гражданской авиации
министерства транспорта и коммуникаций Казах�
стана и администрации города.

Первый международный рейс в семипалатин�
ском аэропорту, как ожидается, будет обслужен 3
июня – российская авиакомпания «Сибирь»
(РТС: AVSI) намерена выполнить рейс по марш�
руту Семипалатинск�Москва. «Рейсы из Семипа�
латинска в Москву и обратно начнут осущест�
вляться на самолете Ту�154 раз в неделю по вос�
кресеньям и продлятся в таком режиме примерно
до конца года», – сообщил Г.Шарипов. Авиасооб�

щение по этому маршруту возобновляется впер�
вые за много лет, добавил он. Интерфакс,
3.5.2007г.

– Правительство Казахстана на заседании в
среду фактически отсрочило введение в автомо�
бильной отрасли страны экологического стандар�
та евро�2. «В пред.г. министерство транспорта и
коммуникаций совместно с заинтересованными
госорганами начало разработку технического ре�
гламента, который устанавливает предельные
нормы на выбросы вредных веществ автотранс�
портом, качество применяемого автомобильного
топлива в соответствии с евротребованиями.
Предполагается введение стандарта евро�2 в Ка�
захстане с 1 янв. следующего года», – заявил зам�
министра транспорта и коммуникаций республи�
ки Женис Касымбек на заседании правительства.
Как сообщалось ранее со ссылкой на пресс�служ�
бу минтранскома, введение стандартов евро�2
планировалось ведомством с 1 июля 2007г.

По данным Ж.Касымбека, проект техническо�
го регламента проходит повторное согласование в
госорганах и до 1 июля будет внесен в правитель�
ство. Согласно этому документу, евро�3 планиру�
ется ввести в Казахстане с 1 янв. 2009г., евро�4 – с
1 янв. 2010г. Замминистра также подчеркнул, что к
началу следующего года «Атырауский и Чимкент�
ский НПЗ смогут перейти на производство топли�
ва, отвечающего стандартам евро�2». (В Казахста�
не три НПЗ: кроме указанных – Павлодарский
нефтехимический завод).

Однако премьер�министр республики Карим
Масимов выразил сомнение по поводу срока вне�
дрения евро�2. Он поручил вице�премьеру – ми�
нистру экономики и бюджетного планирования
Аслану Мусину создать рабочую группу, которая
вынесет рекомендации по внедрению указанных
стандартов.»Если мы что�то говорим, мы должны
это делать. Это касается и НПЗ: когда и какие за�
воды могут реально перейти на такое топливо, ка�
кие есть для этого возможности регулирования», –
отметил глава правительства.

В свою очередь министр охраны окружающей
среды Нурлан Искаков также не разделил опти�
мизма руководства минтранскома. «Как экологи
мы, конечно, поддерживаем введение и евро�2, и
евро�3, и евро�4. Но, согласно нашим данным,
вряд ли казахстанские заводы к началу 2008г. смо�
гут перейти на топливо стандарта евро», – сказал
министр, напомнив, что в казахстанской нефти
большое содержание серы.

На пресс�конференции по итогам заседания
правительства глава минтранскома Серик Ахме�
тов признал правоту коллег и отметил, что мини�
стерство не будет спешить с введением евро�2.
«Премьер�министр поставил под сомнение сроки
внедрения, и это однозначно правильно, посколь�
ку к этому вопросу мы должны очень внимательно
подойти», – подчеркнул он. «Необходимо изу�
чить, как запрет на ввоз в страну автомобилей, не
соответствующих евро�2, скажется на малообеспе�
ченных гражданах, смогут ли они покупать подер�
жанные машины. А также смогут ли наши заводы
производить достаточное количество топлива со�
ответствующего качества», – сказал С.Ахметов.
Вместе с тем он пояснил, что в соответствии с про�
ектом техрегламента находящиеся в стране на мо�
мент введения евро�2 автомобили «не будут под�
вергаться никакому ограничению» и смогут эк�
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сплуатироваться их владельцами до полного физи�
ческого износа.

Нормы евро – требования по ограничению
токсичности отработавших газов автотранспорт�
ных средств (показатели предельно допускаемых
норм выбросов окиси углерода (СО), суммарных
выбросов несгоревших углеводородов и окислов
азота (НС+NОх), а также сажи для дизельных дви�
гателей), которые помимо этого устанавливают
требования к характеристикам видов топлива для
автотранспортной техники. Интерфакс, 2.5.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана разрабатывает проект создания авто�
мобильного транспортного коридора Западная
Европа – Западный Китай через территорию рес�
публики, сообщил глава ведомства Серик Ахметов
на заседании правительства в среду в Астане. «Для
максимального использования транзитного по�
тенциала страны необходимы прорывные проек�
ты. Министерство транспорта и коммуникаций
прорабатывает проект строительства нового
транспортного коридора Западная Европа – За�
падный Китай стоимостью 286 млрд. тенге», –
сказал С.Ахметов.

Протяженность участков коридора, подлежа�
щих реконструкции на территории Казахстана,
составляет 2 тыс. 309 км., сказал он. Глава мин�
транскома отметил, что правительством республи�
ки уже поддержано предложение по финансирова�
нию разработки ТЭО проекта. «Реализация проек�
та позволит переориентировать часть китайских
товаров с морского транспорта на автомобильный
(45 дней морем против 11 дней автотранспортом)»,
– подчеркнул министр. Помимо грузов из Китая и
Европы, реализация проекта «Западная Европа –
Западный Китай» позволит привлечь транспорт�
ные потоки из стран Центральной Азии, полагает
министр. По прогнозу министерства, при реализа�
ции проекта объемы автомобильных перевозок по
этому коридору возрастут с 900 тыс.т. до 3,5 млн.т.
в год.

Главным преимуществом этого международно�
го транспортного коридора, отметил С.Ахметов,
станет круглогодичное, независимое от погодных
условий функционирование, уменьшение числа
торговых посредников, что в результате выгодно
скажется на стоимости перевозки и самого пере�
возимого товара. «Прохождение коридора Запад�
ная Европа – Западный Китай через г.г.Актобе,
Кызылорда, Чимкент позволит транзитному
транспорту выходить не только в Россию и Китай,
но и в страны Южной Азии через Узбекистан и
Киргизию», – добавил министр.

По информации С.Ахметова, будущий между�
народный транспортный коридор будет включать
несколько участков на территории Казахстана.
Первый участок – граница России – Актобе (на
западе страны). Его протяженность составит 102
км., стоимость – 8 млрд. тенге, источник финан�
сирования – республиканский бюджет, сроки
строительства – янв. 2009г. – нояб. 2010г. Второй
участок – Актобе – Карабутак – граница Кызы�
лординской обл. (на юге). Протяженность этого
отрезка трассы – 215 км., стоимость – 17 млрд.
тенге, источник финансирования – республикан�
ский бюджет, сроки строительства – авг. 2007г. –
авг. 2009г.

Строительство третьего участка – граница Кы�
зылординской обл. – Чимкент (на юге) протяжен�

ностью 1024 км. оценивается в 97 млрд. тенге. Ис�
точник финансирования – заем Всемирного бан�
ка, реализация – янв. 2009г. – авг. 2012г. Четвер�
тый участок – Чимкент�Кордай будет иметь про�
тяженность 617 км., стоимость – 99 млрд. тенге.
Источник финансирования строительства –
Исламский и Азиатский банки развития, реализа�
ция – янв. 2009г. – авг. 2012г. Пятый, последний
участок – Алма�Ата – Хоргос (таможенный пост
на казахстанско�китайской границе, на юго�вос�
токе) будет иметь протяженность 351 км., стои�
мость – 65 млрд. тенге, источник финансирования
работ – Европейский банк реконструкции и ра�
звития, реализация – янв. 2009г. – авг. 2012г.
Официальный курс на 2 мая – 120,1 тенге/1 долл.
Интерфакс, 2.5.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана рассчитывает в мае завершить разра�
ботку технико� экономического обоснования
(ТЭО) проекта строительства железнодорожной
магистрали Бейнеу�Жезказган, которая напрямую
свяжет западный и центральный регионы страны.
«До июня тек.г. будет завершена разработка ТЭО
строительства железнодорожной линии Бейнеу�
Жезказган протяженностью 1079 км. и стоимо�
стью 257 млрд. тенге», – сказал глава минтранско�
ма Серик Ахметов в среду в Астане на заседании
правительства, посвященном рассмотрению перс�
пектив развития транспортной сферы страны.
Министр напомнил, что эту дорогу планируется
построить в течение четырех лет.

Железная дорога Жезказган�Бейнеу в случае ее
строительства протянется из центра страны на
юго�запад республики по территории четырех
областей: Карагандинской, Кызылординской, Ак�
тюбинской, Мангистауской. «Данная линия по�
зволит организовать конкурентоспособные марш�
руты для такой продукции, как зерно, нефтепро�
дукты, уголь, цемент, черные и цветные металлы в
направлении России, стран Европы и Ближнего
Востока, в т.ч. с использованием морского порта
Актау. То есть наша продукция будет более конку�
рентоспособной на внешних рынках», – подчер�
кнул С.Ахметов.

Он также привел расчеты специалистов мини�
стерства, согласно которым при транспортировке
цветных металлов на экспорт по маршруту Жез�
казган� Бейнеу, к примеру, корпорацией «Казах�
мыс» стоимость доставки 1 т. продукции до грани�
цы Казахстана будет на 40% ниже, чем по суще�
ствующему маршруту Жезказган�Караганда�
Хромтау�Макат�Аксарайская. «Привлекатель�
ность данного маршрута возрастет по мере ис�
пользования Казахстаном транзитного потенциа�
ла нового коридора Баку�Тбилиси�Карс� граница
Турции и далее в направлении Европы и побе�
режья Черного моря (морские порты Поти и Бату�
ми)», – добавил С.Ахметов.

По данным министра, в июне завершится раз�
работка ТЭО строительства железнодорожного
участка Коргас (на границе с Китаем) – Жетиген
протяженностью 296 км. и стоимостью 41 млрд.
тенге. «24 авг. мы проведем тендер по определе�
нию концессионера на этот проект», – сказал
С.Ахметов.

«Данная линия позволит организовать перевоз�
ки из Китая в Среднюю Азию, Иран, Западную
Европу, закавказские республики по наиболее ко�
роткому пути», – отметил глава минтранскома,
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добавив, что строительство этой магистрали по�
зволит открыть второй пограничный пункт желез�
нодорожного перехода с Китаем и увеличить объе�
мы перевозок. Он сообщил, что пока правитель�
ство Казахстана не определилось с источниками
финансирования проекта «Бейнеу�Жезказган».

В середине окт. 1906г. на заседании правитель�
ства тогдашний премьер Даниал Ахметов и глава
национальной железнодорожной компании «Ка�
захстан темир жолы» (КТЖ) Ерлан Атамкулов вы�
разили общее мнение, что финансирование стро�
ительства не должно осуществляться на концесси�
онной основе. «Можно будет привлечь под проект
«Бейнеу�Жезгазган» деньги казахстанских инсти�
тутов развития, но ни в коем случае нельзя пускать
на концессию», – отмечал тогда глава КТЖ.

Новая железная дорога станет частью транзит�
ного коридора граница Китая�порт Актау�Баку�
Грузия�Турция�страны Европы, по которому, как
ожидается, транспортировка китайских грузов до
портов Европы сократится с 40 дней по морю до 12
дней.

В Казахстане реализуется программа по созда�
нию собственной самодостаточной железнодо�
рожной сети, которая позволит связать различные
регионы республики по оптимальным маршрутам,
исключая транзит по территории сопредельных
стран СНГ. В 2001г. на северо�востоке республики
был введен в эксплуатацию 180�км железнодорож�
ный участок, напрямую соединивший северную
Павлодарскую и Восточно�Казахстанскую обл.

Осенью 2004г. построена железная дорога Ал�
тынсарин�Хромтау протяженностью 403,9 км., со�
единившая северо�восточные регионы Казахстана
через территории северной Кустанайской и запад�
ной Актюбинской областей с морпортом Актау на
Каспии, минуя транзит по российской террито�
рии.

В Восточно�Казахстанской обл. на концесси�
онной основе строится новая железнодорожная
ветка Чарск – Усть�Каменогорск протяженно�
стью 150 км. Ожидается, что ее ввод в эксплуата�
цию позволит сократить расстояния и сроки
транспортировки грузов от промышленных пред�
приятий Рудного Алтая до других областей Казах�
стана, а также снизить транспортные расходы для
грузоотправителей и увеличить объемы пассажир�
ских перевозок и туристических услуг. Указанный
проект предусмотрен стратегическим планом ра�
звития республики до 2010г. Интерфакс, 2.5.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана 25 мая 2007г. объявит три тендера на
концессионные проекты строительства и электри�
фикации железнодорожных участков в западном
регионе страны, сообщил глава ведомства Серик
Ахметов в среду в Астане на заседании правитель�
ства, посвященном рассмотрению перспектив ра�
звития транспортной сферы страны. «В рамках ра�
звития порта Баутино (морской порт на побережье
Каспия, в Мангистауской обл.) предполагается
строительство железнодорожной ветки «Мангы�
шлак – Баутино» длиной 135 км. и стоимостью 22
млрд. тенге. 25 мая мы проведем конкурс на опре�
деление концессионера этого проекта», – сказал
министр. 25 мая министерство намерено объявить
аналогичные тендеры еще по двум проектам: стро�
ительство участка «Ералиево�Курык» протяжен�
ностью 14,5 км. и стоимостью 25 млрд. тенге, а
также электрификация железнодорожного участ�

ка «Макат�Кандыагаш» протяженностью 392 км. и
стоимостью 25,6 млрд. тенге.

С.Ахметов сообщил, что приступить к строи�
тельству Большой алма�атинской кольцевой авто�
мобильной дороги (БАКАД) протяженностью 65
км. планируется в 2008г. «Строительство объез�
дной шестиполосной автомобильной дороги пер�
вой категории, которая пройдет по территориям
Карасайского, Илийского и Талгарского районов
Алма�атинской обл., будет проведено в рамках ме�
ханизма концессии в 2008�10гг.», – сказал он.
«Перегруженность Алма�Аты транспортом дикту�
ет необходимость срочной реализации проекта», –
подчеркнул министр. Стоимость проекта соста�
вляет 74,5 млрд. тенге. Проект включает строи�
тельство 14 мостов, 8 двухуровневых транспорт�
ных развязок и 2 путепроводов через железные до�
роги. В след.г. планируется начать реконструкцию
70 км. автодороги Алма�Ата – Капчагай. Ориенти�
ровочная стоимость проекта составляет 50 млрд.
тенге, срок реализации – 2008�10гг.

С.Ахметов также сообщил, что министерство
транспорта и коммуникаций Казахстана предлага�
ет построить в стране в течение 10 лет 20 транс�
портно�логистических центров (ТЛЦ). «За пред�
стоящие 10 лет в стране необходимо построить 5
крупных и 15 средних транспортно� логистиче�
ских центров класса «А», в частности, в г.г.Астана,
Алма� Ата, Актюбинск, Актау, Кызылорда,
Уральск, Чимкент, на пограничных переходах
Бахты, Достык, Таскала�Озинки, Хоргос», – ска�
зал он.

По словам С.Ахметова, создание высокоэф�
фективной сети ТЛЦ – элемент современной пе�
ревозочной технологии и предназначен для оказа�
ния услуг потребителям на стыке «транспорт –
промышленное производство – торговля». ТЛЦ
включает в себя складской комплекс с телекомму�
никационным и грузоперерабатывающим обору�
дованием, а также информационно� технологиче�
ским обеспечением процесса перевозки и обра�
ботки грузов, оформления перевозочных доку�
ментов по принципу «одного окна», подъездными
путями, грузоподъемным оборудованием, стоян�
кой, кемпингом, станцией техобслуживания для
грузового автотранспорта. Минтранском рассма�
тривает предложения казахстанского бизнеса о со�
трудничестве в рамках реализации проекта по соз�
данию ТЛЦ. По мнению С.Ахметова, рынок
транспортно�логистических услуг в Казахстане,
обладающем большим транзитно�транспортным
потенциалом, развит недостаточно. Интерфакс,
2.5.2007г.

– Авиакомпания Air Astana должна приобре�
тать новые воздушные суда в собственность, а не
использовать для этого механизм финансового ли�
зинга. Такое мнение высказал премьер�министр
Казахстана Карим Масимов в среду в Астане на за�
седании правительства, посвященном рассмотре�
нию перспектив развития транспортной сферы
страны. «Все покупаемые суда находятся в лизин�
ге. (..) Негоже национальной авиакомпании не
иметь самолеты в собственности», – заявил пре�
мьер� министр. В этой связи К.Масимов поручил
руководству холдинга по управлению госактивами
«Самрук» совместно с министерствами экономи�
ки и бюджетного планирования, транспорта и
коммуникаций «в обязательном порядке прорабо�
тать этот вопрос».
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Глава холдинга «Самрук» Сауат Мынбаев отме�
тил, что «на сегодняшний момент иностранная
сторона авиакомпании выступает против прио�
бретения новых судов» в собственность. «Я счи�
таю, это Air Astana нужно приобретать новую тех�
нику в собственность», – заявил С.Мынбаев.
Авиакомпания Air Astana в тек.г. получит в лизинг
шесть новых самолетов, включая широкофюзе�
ляжный Boeing�767, четыре из которых уже доста�
влены в Казахстан. Таким образом, парк авиаком�
пании достиг 18 воздушных судов. Air Astana, за�
нимающая в республике 75% рынка авиаперево�
зок по внутренним направлениям и 33% от объема
международных перевозок, эксплуатирует воз�
душные суда типа Boeing 757�200, Boeing 737�
700/800, А�320 и «Фоккер�50». 51% доли в Air Asta�
na принадлежит правительству Казахстана, 49% –
британской BAE Systems. Интерфакс, 2.5.2007г.

– Крупнейший авиаперевозчик Казахстана,
подконтрольная государству Air Astana намерен
увеличить к 2015г. количество воздушных судов до
35 с нынешних 18, говорится в докладе министра
транспорта и коммуникаций Серика Ахметова.

В сообщении не говорится о суммах и об источ�
никах финансирования. В тек.г. компания прио�
бретает на правах лизинга шесть самолетов, четы�
ре из которых уже прибыли в Казахстан. «В ре�
зультате авиапарк компании достиг 18 единиц», –
говорится в документе.

Правительству Казахстана принадлежит 51% в
капитале Air Astana, британской BAE Systems –
49% компании, являющейся оператором столич�
ного аэропорта и эксплуатирующей самолеты
Boeing, Airbus и Fokker. Объем перевозок компа�
нии вырос в 2006г. на 25% по сравнению с пред�
ыдущим годом и составил 1,450 млн.чел. В целом
же авиакомпаниями республики в 2006г. было пе�
ревезено 1,9 млн. пассажиров, что на 17% больше,
чем в 2005г., говорится в пресс�релизе. В Казахста�
не действуют 54 авиакомпании и 22 аэропорта.
Рейтер, 1.5.2007г.

– Правительство Казахстана изучает проект соз�
дания нового транспортного коридора «Западная
Европа – Западный Китай» стоимостью 2,3
млрд.долл. В финансировании проекта, заверше�
ние которого планируется в 2012г., примут участие
Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР), Исламский и Азиатский банки развития, а
также Всемирный банк, говорится в докладе мини�
стра транспорта и коммуникаций. «Протяженность
участков, подлежащих реконструкции – 2.309 км.,
стоимость – 286 млрд. тенге (2,3 млрд.долл). Реали�
зация проекта позволит переориентировать часть
китайских товаров с морского транспорта на авто�
мобильный (45 дней морем против 11 дней авто�
транспортном)», – говорится в документе.

«Помимо грузов из Китая и Европы, реализа�
ция проекта «Западная Европа�Западный Китай»
позволит привлечь транспортные потоки из стран
Центральной Азии. При реализации проекта объе�
мы автомобильных перевозок по данному коридо�
ру возрастут с 0,9 млн.т. до 3,5 млн.т.», – считает
министерство. Объем грузоперевозок в Казахстане
в 2006г., по данным статистики, увеличился на 5%
по сравнению с предыдущим годом и достиг 2,024
млрд.т. Автоперевозки составили 1,582 млрд.т.
Удельный вес автомобильного транспорта в грузо�
обороте страны в пред.г. составил 16,4%. Рейтер,
1.5.2007г.

– 50% пассажирских вагонов государственного
предприятия «Кыргыз Темир Жолу» выработали
свои ресурсы. Об этом сегодня, 26 апр. сообщили в
ГП «Кыргыз Темир Жолу». Из 394 пассажирских
вагонов предприятия, 191 уже выработали свои ре�
сурсы, а 134 прослужили не менее 20 лет.

Закупка новых вагонов обойдется Киргизии в
600�900 тыс.долл. за каждую ед. Капитально�вос�
становительный ремонт даже в странах бывшего
СНГ, в частности в Казахстане и России, составит
не менее 250 тыс.долл. за вагон.

Несмотря на то, что за последние два года руко�
водство предприятия смогло вывести компанию
из экономического кризиса, средств на покупку
новых вагонов и тепловозов у предприятия пока
нет. Госпредприятие намерено провести ремонт за
свой счет в собственном ремонтном цехе.

Киргизские поезда, а также обслуживание в
них, по отзывам пассажиров, являются одними из
худших в СНГ. В составах, формируемых в Кирги�
зии, челноки перевозят контрабанду, много «зай�
цев». Киргизская и казахская милиция вымогают
деньги у пассажиров, главным образом у трудовых
мигрантов. ИА Regnum, 26.4.2007г.

– Республиканское госпредприятие (РГП)
«Актауский международный морской торговый
порт» (Казахстан) в янв.�марте 2007г. перевалило 2
млн. 856,6 тыс.т. генеральных и нефтеналивных
грузов, что в 2,1 раза больше, чем за аналогичный
период пред.г., сообщили в отделе маркетинга
РГП. Предприятие перевалило 2 млн. 449,9 тыс.т.
нефти, что в 2,7 раза больше показателя янв.�мар�
та 2006г.

Объем перевалки сухих грузов за первые три
месяца тек.г. составил 356,5 тыс.т. (рост на 4%). В
т.ч. зерна было перевалено 70 тыс.т. (рост на
63,6%), металлопродукции – 276 тыс.т. (сокраще�
ние на 2,1%). Основную долю при перевалке сухих
грузов составляет экспортоориентированная ме�
таллопродукция производства АО «Миттал Стил
Темиртау» и ТОО «Кастинг», а также транзит ме�
таллопродукции российского ООО «Уральская
сталь». Актауский порт, расположенный на по�
луострове Мангышлак на Каспии, является един�
ственным международным морским портом Ка�
захстана. Интерфакс, 25.4.2007г.

– Глава национальной железнодорожной ком�
пании «Казахстан Темир Жолы» (КТЖ) Ерлан
Атамкулов рассчитывает на помощь государства в
обновлении пассажирского вагонного парка.
«Размер требуемых инвестиций на обновление по�
движного пассажирского состава на 2008�10гг.
оценивается в 100 млрд. тенге. Учитывая, что су�
ществующий уровень тарифов на перевозку пасса�
жиров не позволяет КТЖ осуществлять инвести�
ционную деятельность по приобретению новых
вагонов, а также убыточность этого вида перево�
зок и социальную значимость обновления пасса�
жирского вагонного парка, считаем, что приобре�
тение новых вагонов в ближайшие годы должно
финансироваться из средств госбюджета», – зая�
вил он в четверг в Астане на совещании по вопро�
сам организации пассажирских перевозок, в рабо�
те которого принимали участие депутаты мажили�
са (нижняя палата) парламента.

По словам главы КТЖ, без обновления и мо�
дернизации подвижного состава до 2011г. дефицит
парка вагонов составит 1210 ед. «Для нормального
обеспечения перевозок до 2011г. потребуется заку�
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пить 1141 новый вагон, при этом 400 вагонов
необходимо приобрести уже в 2008г.», – подчер�
кнул он. По его словам, в структуре пассажирско�
го вагонного парка при средненормативном сроке
службы пассажирских вагонов в 28 лет доля ваго�
нов, находящихся в эксплуатации сверх норматив�
ного срока, составляет 21%, 20 лет – 35%, от 10 до
19 лет – 42%. В 2006г. списанию по превышению
срока эксплуатации подлежало 172 вагона, или 9%
от общего инвентарного парка. «Физический из�
нос пассажирских вагонов превышает критиче�
ский пороговый износ 60%», – отметил он.

Е.Атамкулов сообщил, что в тек.г. компания за
счет собственных средств приобретет 152 вагона
китайского производства. «Покупка этих вагонов
не снимает проблему дефицита парка подвижного
состава, так как с учетом приобретаемых 152 ваго�
нов, выбытия вагонов по истечению сроков служ�
бы, продления сроков службы и роста потребного
парка вагонов дефицит подвижного состава в
2008г. составит 500 единиц», – сказал глава компа�
нии. Нацкомпания наряду с планируемым прио�
бретением новых пассажирских вагонов в 2007�
10г. рассчитывает также провести за счет соб�
ственных средств собственников подвижного со�
става капитальный ремонт с продлением сроков
службы 229 вагонов. Интерфакс, 19.4.2007г.

– Авиакомпания Air Astana не согласна с заяв�
лением властей Казахстана о неэффективности
использования ею госактивов, говорится в пресс�
релизе компании. «Первоначальный уставный ка�
питал предприятия был сформирован акционера�
ми в 17 млн.долл. Общая сумма инвестиций в АО
Air Astana из республиканского бюджета составила
8,67 млн.долл. Менее чем за 5 лет операционной
деятельности к данному моменту Air Astana вы�
платила в государственный бюджет Казахстана
уже 70 млн.долл. в виде налогов и других обяза�
тельных платежей», – отмечается в сообщении.

Авиакомпания является финансово устойчи�
вым и прибыльным предприятием, подчеркивает�
ся в пресс�релизе. В 2006г. было перевезено 1 млн.
486 тыс. пассажиров и выполнено 19 тыс. 989 рей�
сов, что в 4 раза больше аналогичных показателей
за 2003г. «Высокие темпы роста авиакомпании
полностью обеспечены за счет собственных
средств предприятия без привлечения государ�
ственных гарантий и иных капиталовложений со
стороны государства», – говорится в сообщении.
Невыплату дивидендов в 2003�05гг. авиакомпания
объясняет соответствующим совместным решени�
ем акционеров – правительства Казахстана и бри�
танской BAE Systems, которые направили чистую
прибыль за этот период на развитие компании.

По данным Air Astana, ее авиапарк состоит из
18 воздушных судов западного производства, эк�
сплуатируемых на основании договоров об опера�
ционном лизинге. «Мировая авиационная прак�
тика говорит о том, что подавляющее большин�
ство авиакомпаний также начинали свою деятель�
ность с операционного лизинга, поскольку на мо�
мент становления молодой, начинающей авиа�
компании это наиболее разумное и экономически
выгодное решение. Дальнейшее стабильное ра�
звитие авиакомпаний позволяет на более позднем
этапе переходить от операционного лизинга к сме�
шанному парку (эксплуатация самолетов как на
условиях операционного, так и финансового ли�
зинга). А у некоторых успешных и довольно кру�

пных авиакомпаний парк самолетов до сих пор на�
ходится исключительно в операционном лизин�
ге», – отмечает компания. Интерфакс, 19.4.2007г.

– Власти Казахстана заявили о неэффективном
использовании госактивов авиакомпанией Air
Astana. Как говорится в сообщении счетного ко�
митета по контролю за исполнением республи�
канского бюджета Казахстана, комитет рекомен�
дует АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук» разрабо�
тать план мероприятий по улучшению эффектив�
ности управления активами и оптимизации адми�
нистративных расходов авиакомпании Air Astana.
«В ходе контроля целевого и эффективного ис�
пользования средств республиканского бюджета и
активов государства в АО Air Astana счетный ко�
митет установил, что в течение пяти лет авиаком�
пания не приобретала в собственность воздушные
суда, а для осуществления своей деятельности
привлекала их на лизинговой основе», – отмечает�
ся в сообщении.

Не выполнены условия меморандума о взаимо�
понимании между правительством Казахстана и
BAE Systems Ltd. по созданию совместных компа�
ний по лизингу и техническому обслуживанию
воздушных судов. Помимо этого, в 2003�05гг. Air
Astana не выплачивала дивиденды. «Счетный ко�
митет отмечает, что АО Air Astana допущено неэф�
фективное, необоснованное использование акти�
вов государства», – подчеркивается в сообщении.

Ранее компания неоднократно заявляла, что
инвестирует полученную прибыль в развитие. Air
Astana является самой крупной авиакомпанией в
Казахстане, занимая доминирующее положение
на национальном рынке авиаперевозок. 51% до�
лей в Air Astana принадлежит правительству Ка�
захстана, 49% – британской BAE Systems Ltd. Хол�
динг «Самрук» был создан указом главы государ�
ства в янв. 2006г., в его собственность переданы
госдоли ряда крупнейших компаний Казахстана, в
т.ч. Air Astana. Интерфакс, 17.4.2007г.

– До 200 пассажирских ж/д вагонов ежегодно
будет закупать Казахстан в России. Как сообщили в
пресс�службе министерства транспорта и комму�
никаций республики, закупки будут осуществлять�
ся, начиная с 2008г. Сейчас готовится соответ�
ствующая бюджетная заявка. Это, как считают в
министерстве, удовлетворит возрастающие потреб�
ности отрасли и в конечном итоге повысит конку�
рентоспособность железных дорого Казахстана.

Закупка новых вагонов будет производиться «у
крупнейших российских производителей и по�
ставщиков вагонов и рельсовых автобусов». В дан�
ное время, наиболее остро вопрос обновления
парка стоит в центральных и западных регионах
Казахстана. По официальным данным, 783 из 2
000 вагонов (общее количество) находится в нера�
бочем состоянии, и значительное количество ва�
гонов, которые сейчас используются, технически
и морально устарели, требуют регулярного ремон�
та и больших капиталовложений. ИА Regnum,
13.4.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании принял закон о рати�
фикации межправительственного соглашения с
РФ о порядке уплаты провозных платежей и офор�
мления перевозок грузов по участкам железных
дорог двух стран. Документ направлен на подпись
главе государства.
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В заключении комитета мажилиса (нижняя па�
лата парламента) по международным делам, обо�
роне и безопасности говорится, что «целью данно�
го соглашения является определение порядка
уплаты провозных платежей и оформление грузов
по тем участкам железных дорог Казахстана и РФ,
которые расположены на территории сопредель�
ного государства».

Соглашением предусматривается взаимный
обмен информацией между компетентными орга�
нами стран об изменении действующих тарифов
на перевозку грузов железнодорожным транспор�
том, платы за пользование вагонами и контейне�
рами, ставок дополнительных сборов, а также раз�
мер штрафов, связанных с перевозками грузов.
Интерфакс, 12.4.2007г.

– Объем грузовых перевозок в Казахстане в
янв.�марте тек.г. составил 419,9 млн.т., что на 1,6%
больше, чем за аналогичный период 2006г., сооб�
щили в Госагентстве по статистике. Железнодо�
рожным транспортом перевезено 60,6 млн.т. гру�
зов (рост на 10,3%), автомобильным – 309,1 млн.т.
(рост на 0,4%), воздушным – 4,286 тыс.т. (рост на
41,2%).

По магистральным трубопроводам в янв.�марте
2007г. было транспортировано 50,1 млн.т. грузов
(снижение на 0,9%), в т.ч. 18,5 млн.т. нефти и неф�
тепродуктов (рост на 12,8%), 31,6 млн.т. газа (сни�
жение на 7,5%). Согласно статистическим дан�
ным, в I кв. транспорт республики перевез 2 млрд.
327,5 млн. пассажиров. По сравнению с янв.�мар�
том 2006г. увеличились перевозки пассажиров же�
лезнодорожным транспортом (на 19%), автобуса�
ми (на 2,7%), воздушным транспортом (30,5%).
Интерфакс, 12.4.2007г.

– В Казахстане на лето вводится запрет на пе�
редвижение грузовиков в жаркую погоду, передает
корреспондент ИА Regnum. Как сообщил в Астане
на пресс�конференции председатель комитета ра�
звития транспортной инфраструктуры министер�
ства транспорта и коммуникаций Казахстана Ду�
лат Кутербеков, соответствующий приказ подпи�
сан министром Сериком Ахметовым.

Как пояснил Кутербеков, летом с 10 до 22 часов
автомобилям с осевой нагрузкой свыше 8 т., при
температуре свыше 25 градусов, запрещается пе�
редвижение по дорогам республиканского значе�
ния (трассы, соединяющие города, области). Де�
лается для того, чтобы сохранить дороги в надле�
жащем виде. При температуре свыше 25 градусов
нагрев полотна доходит до 80 градусов по Цель�
сию. Владельцы автотраспорта стараются нагру�
зить свои авто по максимуму, а казахстанские
трассы рассчитаны на движение машин с нагруз�
кой на ось не более 6 т.

Только 3500 км. дорог из 23 000 Казахстана рас�
считаны на нагрузку 10 т. Данный запрет, который
будет действовать с 1 июня по 31 авг., не будет ка�
саться грузовиков, везущих скоропортящиеся то�
вары, стройматериалы для автодорожной отрасли,
а также авто, совершающих международные пере�
возки грузов и транспортирующих пассажиров.
ИА Regnum, 11.4.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поддержал решение правительства о запрете эк�
сплуатации машин с правым рулем на территории
республики. «Правительство приняло правильное
решение. Но мы какое�то время даем автомобили�
стам (для того, чтобы) или избавиться (от маши�

ны), или переставить руль», – сказал Назарбаев в
понедельник, отвечая на вопросы журналистов в
эфире республиканских телеканалов. «Нам сбра�
сывают, как правило, машины со вторичного рын�
ка, то есть подержанные автомашины, старье. Я
думаю, что мы должны с этим бороться», – счита�
ет президент.

С янв. 2007г. в Казахстан запрещен ввоз авто�
транспортных средств с правосторонним рулевым
управлением. Решение о запрете было принято в
нояб. 2006г. на заседании Совета безопасности
республики, где обсуждался вопрос безопасности
дорожного движения. Кроме того на этом заседа�
нии СБ было решено через три года вообще запре�
тить эксплуатацию автомобилей с правым рулем.
«В зависимости от решения правительства, либо с
начала 2009г., либо с 2010г. будет полностью за�
прещена эксплуатация автомобилей с правым рас�
положением руля», – сказал председатель комите�
та дорожной полиции МВД Омирзак Тусумов по�
сле заседания Совбеза.

В 2006г. в Казахстане число официально заре�
гистрированных машин с правым рулем составило
117 тыс., в 2005г. их насчитывалось 74 тыс., сооб�
щил Тусумов. По данным МВД Казахстана, в рес�
публике растет число дорожно�транспортных про�
исшествий с машинами с правым рулем. Если в
2004г. было зарегистрировано 100 подобных ава�
рий, а в 2005г. – примерно 200, то только за 10 ме�
сяцев 2006г. произошло 600 аварий, в которых по�
гибли почти 200 чел. РИА «Новости», 9.4.2007г.

– В Алма�Ате 16 апр., как ожидается, состоится
торжественная церемония по случаю начала стро�
ительства нового терминала международного аэ�
ропорта, сообщили в акимате (администрации)
города. Проектировщиком терминала является
французская компания ADPi. Согласно проекту,
новый международный аэропорт будет способен
обслуживать 1,5 тыс. пассажиров в час. Строитель�
ство первой очереди терминала площадью 32 тыс.
кв. м. с 8�мью телескопическими трапами и про�
пускной способностью 2 млн. пассажиров в год
должно быть завершено к концу 2008г., второй
очереди площадью 55 тыс. кв. м. с 24�мя телеско�
пическими трапами и пропускной способностью 4
млн. пассажиров в год – в 2014г.

Стоимость первой очереди проекта оценивает�
ся в 100 млн.долл. Строительство будет осущест�
влено за счет средств акционеров АО «Междуна�
родный аэропорт Алматы». На прилегающей тер�
ритории нового терминала будет возведен разви�
тый инфраструктурный комплекс – «Аэропорт
Сити», включающий в себя отель системы Marriot,
конференц�холлы, бизнес�центр, экспо�центр,
шоппинг� центр, кинотеатры и другие объекты.
Между тем в алма�атинском аэропорту продолжа�
ется строительство второй взлетно�посадочной
полосы (ВПП), которое планируется завершить во
II пол. Новая полоса протяженностью 4,5 км. и
шириной 45 м. сможет принимать все типы воз�
душных судов без ограничения по взлетной массе,
интенсивности полетов и практически при любых
погодных условиях. Общая сметная стоимость
строительства – 6,5 млрд. тенге (текущий 123,46/1
долл.).

Практически одновременно с началом возведе�
ния нового терминала аэропорта власти Алма�Аты
приступают к строительству к нему новой 10�км
автодороги из центра города, которое планируют

71 Òðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâîwww.kazakhstan.polpred.ru



завершить к концу этого года. Действующий тер�
минал аэропорта Алма�Аты в будущем, с оконча�
нием строительства нового терминала, будет об�
служивать только республиканские внутренние
авиарейсы. Пассажиропоток аэропорта Алма�Аты
в 2006г. составил 2015565 человек, увеличившись
по сравнению с 2005г. на 21,2%, грузопоток –
59219 т., что на 38% больше соответственно.

Из аэропорта Алма�Аты осуществляются регу�
лярные рейсы в города дальнего зарубежья Лон�
дон, Пекин, Франкфурт, Ганновер, Амстердам,
Шарджу, Дубай, Дели, Бангкок, Шанхай, Сеул,
Стамбул, Урумчи, Исламабад, – а также в города
СНГ: Москву, Ташкент, Новосибирск, Санкт�
Петербург, Душанбе, Курган�Тюбе, Ходжент, Са�
мару, Красноярск, Баку. Интерфакс, 7.4.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана предлагает продлить программу по пе�
реводу системы гражданской авиации республики
на европейские стандарты JAR (Joint Aviation
Requirements), сообщил замминистра Азат Бекту�
ров. «В 2005г. премьер�министром Даниалом Ах�
метовым была поставлена задача перейти на стан�
дарты JAR. Колоссальный объем уже сделан, но
предстоит сделать еще большой объем работ. Мы
просим программу эту продлить», – заявил он на
конференции «Состояние и перспективы перехо�
да на европейские авиационные требования в
отрасли гражданской авиации республики Казах�
стан и вопросы его координации в рамках СНГ» в
четверг в Алма�Ате.

Замминистра напомнил, что данную програм�
му предполагается завершить в тек.г. Ее реализа�
ция финансируется из республиканского бюдже�
та. По словам А.Бектурова, в тек.г. на эти цели вы�
делено 192 млн. тенге. Между тем в кулуарах кон�
ференции А.Бектуров сказал журналистам, что, по
его мнению, необходимо вводить европейские
стандарты в республике с учетом казахстанской
специфики данного рынка, а «не внедрять в чи�
стом виде просто перевод данных правил».

«У нас есть несколько устаревшая советская
техника. Если в чистом виде ввести сейчас евро�
пейские правила, это повлечет за собой запрет на
эксплуатацию некоторой техники, аэропортов.
Мы этого себе не можем сейчас позволить. Рынок
этих воздушных судов, этих аэропортов еще есть,
мы пытаемся сделать так, чтобы сочетать эти стан�
дарты (европейские) с существующими у нас. На�
до сделать так, чтобы внедрение европейских
стандартов прошло безболезненно для той техни�
ки, того рынка, который сейчас есть», – подчер�
кнул замминистра. Официальный курс на 5 апр. –
123,6 тенге/1 долл. Интерфакс, 5.4.2007г.

– Национальная железнодорожная компания
Казахстана АО «Казахстан темир жолы» (КТЖ)
обеспокоена сокращением Китаем объема кон�
тейнерных грузоперевозок через Казахстан с од�
новременным увеличением перевозок китайских
грузов через российскую территорию.

Как заявил управляющий директор КТЖ Ка�
рим Кокрекбаев во вторник в ходе «круглого сто�
ла», посвященного развитию железнодорожной
станции Достык на границе с Китаем, причиной
этого нацкомпания считает понижение россий�
ской стороной тарифа на перевозку по территории
РФ транзитных грузов в контейнерах.

«Мы уже сегодня терпим по Китаю (снижение
перевозок): буквально на 30% пошло снижение

контейнерных грузов», – сказал К.Кокрекбаев.
Аналогичная ситуация, заметил он, наблюдалась в
1997�1998гг., когда Китай поднял внутренние же�
лезнодорожные тарифы, в результате чего часть
грузопотока переориентировалась на морскую
транспортировку в направлении Персидского за�
лива.

Между тем К.Кокрекбаев убежден в том, что
привлекательность железнодорожного перехода
Достык�Алашанькоу для перевозки китайских
грузов со временем будет только возрастать. «В
Китае сегодня с грузами в морских портах пробле�
ма тяжелая. У них получается, что порты не осваи�
вают огромные объемы (грузов). В течение 5�10
лет у них затовариваются все порты, и у них одна
дорога – это кратчайший путь Достык�Алашань�
коу через Казахстан», – сказал он.

В этой связи директор КТЖ обратился к руко�
водителям комитета путей сообщения министер�
ства транспорта и коммуникаций, которые прини�
мали участие в работе «круглого стола», с прось�
бой провести переговоры с китайской стороной по
вопросу увеличения перевозки грузов из КНР по
железнодорожному переходу Достык�Алашань�
коу. По информации К.Кокрекбаева, в тек.г. через
этот терминал ожидается транзит 14 млн.т. грузов
(из Казахстана в КНР – 9,5 млн.т., в обратном на�
правлении – 4,5 млн.т.), в т.ч. 2 млн.т. составят
контейнерные перевозки.

К.Кокрекбаев отметил, что объем перевозок
грузов через железнодорожный переход Достык�
Алашанькоу за последние 5 лет вырос в 2,3 раза: с
5,8 млн.т. в 2002г. до 13,1 млн.т. в 2006г. По его
словам, на развитие железнодорожной инфра�
структуры станции Достык и прилегающего к ней
участка железной дороги Актогай�Достык в 2004�
05г. было направлено 7,6 млрд. тенге. Мощности
по переработке грузов станции Достык были уве�
личены до 16 млн.т. в год, а пропускная способ�
ность участка Актогай�Достык – до 19 млн.т. гру�
зов в год.

К.Кокрекбаев напомнил, что объем перевозки
грузов через пограничный переход Достык�Ала�
шанькоу планируется увеличить к 2012г. до 25
млн.т. в год, из которых, как ожидается, экспорт
из Казахстана составит 14 млн.т., а импорт из КНР
в республику – 11 млн.т. Увеличение объема пере�
возок металлической руды и нефти, заметил он, не
ожидается, что связано с переориентацией объе�
мов перевозок глинозема АО «Алюминий Казах�
стана» в направлении РФ и эксплуатацией нефте�
провода Атасу�Алашанькоу, по которому казах�
станская нефть поставляется в Китай. Официаль�
ный курс на 27 марта – 123,31 тенге/1 долл. Интер�
факс, 28.3.2007г.

– Аэропорты Астаны и Алма�Аты в 2007г. полу�
чат сертификаты Межгосударственного авиа�
ционного комитета (МАК) СНГ о присвоении им
третьей категории Международной организации
гражданской авиации (ИКАО), сообщила глава
МАК Татьяна Анодина на брифинге в понедель�
ник в Астане.

«МАК и минтранском Казахстана готовят к
подписанию соглашение о взаимодействии по
сертификации аэродромов Астаны и Алма�Аты,
предназначенных для эксплуатации по третьей ка�
тегории ИКАО», – сказала Т.Анодина.

По ее словам, процедура сертификации аэро�
дрома Астаны завершается, соответствующий до�
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кумент МАК этот объект получит в сент.�окт.
2007г. «На аэродроме устанавливается самое со�
временное, самое сложное оборудование, которое
позволит принимать все типы воздушных судов
практически в любых метеоусловиях», – отметила
Т.Анодина.

В аэропортах Астаны и Алма�Аты ведутся рабо�
ты по оснащению их аэродромов радиотехниче�
ским, светосигнальным, метеорологическим обо�
рудованием, а также современными аварийно�
спасательными средствами. В аэропорту Алма�
Аты до конца тек.г. будет введена в эксплуатацию
новая взлетно�посадочная полоса длинной 4,5 км.
и шириной 60 м., стоимость этого проекта соста�
вляет 6,5 млрд. тенге. Официальный курс на 26
марта – 123,72 тенге/1 долл. Интерфакс,
26.3.2007г.

– В Западно�Казахстанской обл. (ЗКО) погра�
ничники заставы «Аксай» задержали шестерых
граждан России, похитивших часть железного мо�
ста. Как сообщается в распространенном в поне�
дельник пресс�релизе пограничной службы Коми�
тета нацбезопасности (КНБ) Казахстана, злоумы�
шленники были задержаны в тот момент, когда
пытались скрытно «вручную перетащить по льду»
10�тонную часть моста на территорию России. По
данным погранслужбы, россияне, незаконно про�
никнувшие на территорию Казахстана, срезали
сварочным аппаратом часть речного моста в конце
минувшей недели. Интерфакс, 19.3.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов будет лично контролировать реализацию про�
екта соединения железных дорог Китая и Казах�
стана в районе пограничного перехода Коргас�
Хоргос.

«В принципе, когда есть воля, законодатель�
ный механизм, я не вижу причин, почему затяги�
вается строительство. Здесь очень большие перс�
пективы есть, и поэтому я сам персонально буду
все эти вопросы на контроле держать», – заявил
он в минувшую субботу на совещании в Талды�
коргане.

«Окончание проекта с казахстанской стороны в
2009г. – недопустимый срок», �добавил К.Маси�
мов, обращаясь к министру транспорта и комму�
никаций Казахстана Серику Ахметову.

«Там нам надо форсировать всю эту работу с эл�
ементами государственного и частного партнер�
ства. Это потенциально большой прорывной про�
ект для страны в целом и для Алматинской обл.», –
сказал премьер.

Меморандум о соединении железных дорог на
пограничном переходе Коргас�Хоргос был подпи�
сан в декабре пред.г. в рамках визита президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в Китай.

Глава правительства высказался за развитие
инфраструктуры и на другом казахстанско�китай�
ском переходе – Достык� Алашанькоу. Генераль�
ным планом развития поселка Достык предусмо�
трено, что там будет построен современный город
с населением как минимум 30 тыс.чел.

«Я сегодня дал поручения рассмотреть вопросы,
связанные с развитием инфраструктуры междуна�
родного железнодорожного пограничного перехода
«Достык�Алашонькоу». Надо свой город развить, и
в ближайшее время над этим надо поработать», –
подчеркнул К.Масимов. Интерфакс, 18.3.2007г.

– Комитет гражданской авиации министерства
транспорта и коммуникаций Казахстана предлага�

ет принять ряд законодательных мер для развития
«малой» авиации, говорится в сообщении мини�
стерства.

Комитет предлагает изучить возможности гос�
поддержки развития «малой» авиации путем соз�
дания благоприятных условий в сферах таможен�
ного законодательства, налогообложения, устра�
нения платы за аэронавигационное и метеороло�
гическое обслуживание.

Планируется рассмотреть возможность изме�
нения правил полетов на малых высотах, создания
системы подготовки авиаперсонала сверхлегкой
авиации, а также разработать требования по меди�
цинскому обслуживанию персонала легкомотор�
ной авиации.

Комитет также намерен инициировать обраще�
ние в Госфиннадзор республики с предложением
внести поправки в закон «Об обязательном стра�
ховании гражданско�правовой ответственности
перевозчика перед пассажирами». Комитет пред�
лагает внести изменения в порядок уплаты годо�
вых страховых премий, определив их размеры со�
ответственно количеству мест воздушного судна,
отмечается в сообщении. Самолеты «малой» авиа�
ции (до 12 пассажирских мест) в части размера го�
довой страховой премии фактически приравнены
к самолетам типа Ан�24 или Як�40.

Администрациям регионов предложено прове�
сти маркетинговые исследования для определения
востребованности «малой» авиации, в особенно�
сти в районах, где имеются проблемы с использо�
ванием альтернативных видов транспорта, и ре�
шить вопрос субсидирования (на начальном эта�
пе) регулярных полетов из областных бюджетов.

В Казахстане действуют 20 «малых» авиакомпа�
ний, эксплуатирующих 360 единиц авиатехники.
Основная сфера деятельности малой авиации –
облет нефтегазопроводов, линий электропереда�
чи, патрулирование лесопарков, доставка вахт и
оборудования, авиационно�химические работы и
экскурсионные полеты. Интерфакс, 16.3.2007г.

– Национальная железнодорожная компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) намерена в бли�
жайшие годы направить 3 млрд.долл. на приобре�
тение подвижного состава. «В ближайшие годы
мы должны купить 600 локомотивов. Эта сумма
составляет 2 млрд. 200 млн.долл. Мы должны ку�
пить 15 тыс. грузовых вагонов – это еще 1
млрд.долл.», – сообщил президент компании Ер�
лан Атамкулов на семинаре�совещании по вопро�
сам деятельности КТЖ в четверг.

Он напомнил, что инвестиционная программа
КТЖ, рассчитанная до 2011г., предусматривает
ежегодный объем капвложений на уровне 1
млрд.долл. Эти средства будут направляться на
модернизацию магистральной железнодорожной
сети, обновление подвижного состава, строитель�
ство и реконструкцию участков.

КТЖ, сказал ее руководитель, в тек.г. не плани�
рует больших заимствований на внешних рынках.
«Мы в 2006г. провели размещение еврооблигаций
на 800 млн.долл. В этом году наш потенциал заим�
ствований абсолютно обеспечен этими еврообли�
гациями», – сказал он.

По словам Е.Атамкулова, ряд дочерних компа�
ний КТЖ может в 2007г. разместить на внутрен�
нем рынке облигации и акции. «Мы в этом году
вместе с госхолдингом «Самрук» отработали пере�
чень наших дочерних компаний, которые выйдут
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уже с размещением своих акций и облигаций на
внутренний рынок», – сказал он.

Среди «дочек», которые могут выпустить обли�
гации, Е.Атамкулов, в частности, назвал компа�
нии «КеденТрансСервис», «КазТрансСервис»,
«ЛокомотивСервис». Он также отметил, что в
янв.�фев. 2007г. КТЖ увеличила грузооборот на
10,6% по сравнению с аналогичным периодом
пред.г. – до 29,3 млрд. тонно�километров.

«Положительная тенденция роста по всем ос�
новным производственным и эксплутационным
показателям сохраняется и в этом году. Погрузка
грузов за указанный период выросла на 10,4% – до
35,4 млн.т. Среднесуточная производительность
вагонов увеличилась на 3,2%, среднесуточный
пробег – на 4,9%, оборот грузовых вагонов сокра�
тился на 7,5%», – сказал глава КТЖ. Интерфакс,
15.3.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает Кавказский транспортный коридор очень
важным для республики.

«На берегах Каспийского моря развитие порта
Актау, строительство нового порта Курык в Ман�
гистауской обл. говорит о том, что Кавказский ко�
ридор с выходом на Европу, Средиземное море
для нас становится очень важным», – заявил
Н.Назарбаев на совместной пресс�конференции с
президентом Грузии Михаилом Саакашвили по
итогам двусторонних переговоров во вторник в
Астане.

Он сообщил, что в пред.г. объем товарооборота
между двумя странами увеличился почти вдвое.
«За пред.г. рост составил 90%», – сказал Н.Назар�
баев, отметив, что в основном страны активно со�
трудничают в нефтяной и энергетической сферах.

М.Саакашвили, в свою очередь, прогнозирует
рост товарооборота в тек.г. в два раза. По словам
Н.Назарбаева, казахстанские компании в 2006г.
планировали инвестировать в экономику Грузию
300 млн.долл. «Освоены или не освоены (инвести�
ции) – это еще вопрос, но они направляются», –
добавил он. Глава Казахстана пояснил, что речь
идет об инвестициях банка «ТуранАлем» в рекон�
струкцию гостиницы в Тбилиси, а также в ряд дру�
гих туристических объектов на берегу Черного мо�
ря. Он также напомнил, что серьезные вложения
планировал «КазМунайГаз». По словам Н.Назар�
баева, Казахстан за последние 2�3г. инвестировал
в разные страны 20 млрд.долл. М.Саакашвили
сказал, что Тбилиси приветствует вовлечение ка�
захстанских бизнесменов во все сферы грузинской
экономики. Интерфакс, 6.3.2007г.

– Европейская комиссия (ЕК) исключила из
«черного списка» казахстанские авиакомпании
BGB Air и GST Aero, самолетам которых ранее бы�
ли запрещены полеты в страны Европейского Со�
юза, сообщила в понедельник пресс�служба мини�
стерства транспорта и коммуникаций республики.
По ее информации, об этом глава представитель�
ства ЕК в Казахстане, Киргизии и Таджикистане
Адриаан Ван дер Меер сообщил в ходе встречи с
представителями комитета гражданской авиации
(КГА) минтранскома Казахстана, состоявшейся
на минувшей неделе.

«Глава представительства ЕС уведомил авиа�
ционные власти Казахстана о том, что в марте
2007г. состоится очередное заседание Европей�
ской комиссии, на котором будет обсуждаться так
называемый «черный список» авиакомпаний, до�

ступ которых в воздушное пространство ЕС запре�
щен. По результатам предварительной работы с
обновлением указанного списка г�н Ван дер Меер
заявил об исключении из него казахстанских авиа�
компаний», – указывается в пресс�релизе.

В пред.г. Еврокомиссией был составлен пере�
чень авиакомпаний, которым было запрещено вы�
полнение полетов на территории воздушного про�
странства Европейского союза. В этот список по�
пали вышеупомянутые казахстанские авиакомпа�
нии. Интерфакс, 5.3.2007г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана на пленарном заседании в четверг одоб�
рил закон о ратификации соглашения между пра�
вительствами Казахстана и России о порядке
уплаты провозных платежей и оформления пере�
возок грузов по участкам железных дорог двух
стран.

«Целью данного соглашения является опреде�
ление порядка уплаты провозных платежей и
оформление грузов по тем участкам железных до�
рог Казахстана и Российской Федерации, которые
расположены на территории сопредельного госу�
дарства», – указывается в заключении комитета
мажилиса по международным делам, обороне и
безопасности.

Соглашение, отмечается в заключении, предус�
матривает взаимный обмен информацией между
компетентными органами стран об изменении
действующих тарифов на перевозку грузов желез�
нодорожным транспортом, платы за пользование
вагонами и контейнерами, ставок дополнитель�
ных сборов, а также размера штрафов, связанных с
перевозками грузов. Интерфакс, 1.3.2007г.

– Всемирный банк (ВБ) примет участие в реа�
лизации проекта по созданию транспортного ко�
ридора «Европа�Восточная Азия», сообщил по�
стоянный представитель банка в Казахстане Сер�
гей Шаталов на пресс�конференции в четверг.

«Правительство Казахстана в партнерстве с Ки�
таем и Россией рассматривает проект строитель�
ства большого транспортного коридора, который
свяжет рынки Европы и рынки Восточной Азии.
Если будет реализован проект транспортного ко�
ридора по территории Казахстана, то это сократит
дистанцию на 3 тыс.км., что принесет очень зна�
чительную экономическую выгоду», – сказал он.
По его словам, идут подготовительные работы по
оценке возможных расходов по проекту, по воз�
можным формам финансирования.

«Пока мы находимся на ранней стадии прора�
ботки предложений по проекту и предложений по
финансированию. Общая сумма такого проекта,
скорей всего, составит 2 млрд.долл.», – сообщил
С.Шаталов. «Потенциально это может быть ос�
новной артерией для развития евразийских торго�
вых потоков. Транспортные артерии, связываю�
щие Европу и Восточную Азию, составляют 11,5
тыс.км.», – добавил он.

ВБ осуществляет деятельность в Казахстане с
1992г. За это время он предоставил республике 2
млрд.долл. в виде льготных займов и грантов на
реализацию 29 проектов в различных сферах дея�
тельности. Интерфакс, 1.3.2007г.

– Новое здание аэровокзала стоимостью 6,2
млрд. тенге (50 млн.долл.) планируется построить
в аэропорту Чимкента (административный центр
Южно�Казахстанской обл.). Как сообщил прези�
дент АО «Аэропорт Чимкент» Аскар Турисбеков,

74 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÒðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâî



средства на постройку аэровокзала будут заложе�
ны в проект республиканского бюджета на 2008г.
В рамках этого проекта будет проведен тендер на
определение подрядчика работ.

Предполагаемая пропускная способность тер�
минала – 350 пассажиров в час, его площадь – 5
тыс. 380 кв. м. Новый аэровокзал расположится
рядом с ныне действующим аэровокзалом, на их
базе предполагается формирование единого ком�
плекса. Премьер�министр Казахстана Карим Ма�
симов в ходе посещения аэропорта в среду заявил
о своей поддержке проекта строительства нового
здания аэровокзала.

Премьер также встретился с руководством АО
«К�Дорстрой», которое является подрядчиком ра�
бот по реконструкции взлетно�посадочной поло�
сы аэропорта Чимкента. Гендиректор компании
Валерий Лазарев сообщил на встрече, что работы
по реконструкции планируется завершить в авг.
2007г. В 2006г. в рамках реконструкции было осво�
ено 2,3 млрд. тенге. Общая стоимость реконструк�
ции – 5,4 млрд. тенге (43 млн.долл.). Средства вы�
деляются из республиканского бюджета.

Согласно планам министерства транспорта и
коммуникаций, в 2006�10гг. планируется рекон�
струировать взлетно�посадочные полосы 9 аэро�
портов: Чимкента, Павлодара, Алма�Аты, Актау,
Кустаная, Усть�Каменогорска, Уральска, Кзыл�
Орды и Джезказгана, а в 2011�15гг. планируется
отремонтировать полосы в аэропортах Караганды,
Семипалатинска, Балхаша, Тараза, Петропавлов�
ска, Талды�Кургана и Кокчетава. Интерфакс,
14.2.2007г.

– Национальная железнодорожная компания
Казахстана «Казахстан темир жолы» (КТЖ) в рам�
ках программы обновления локомотивного парка,
рассчитанной до 2015г., планирует провести мо�
дернизацию 75 магистральных тепловозов и 190
магистральных электровозов, сообщает пресс�
служба республиканского министерства транс�
порта и коммуникаций. Согласно пресс�релизу, в
процессе модернизации планируется производить
капитальный ремонт тепловозов со сменой гене�
раторных установок и вспомогательного оборудо�
вания. Будут произведены работы по увеличению
их ресурса.

В рамках программы запланирована закупка
300 магистральных тепловозов, 40 пассажирских
электровозов, а также 500 маневровых теплово�
зов.В тек.г. КТЖ также закупит 152 пассажирских
вагона китайского производства. Как отмечается в
сообщении, на 1 фев. 2007 инвентарный парк пас�
сажирских вагонов превысил 2 тыс.ед., значитель�
ная часть парка характеризуется высокой степе�
нью физического износа. «В структуре пассажир�
ского вагонного парка при среднем нормативном
сроке службы пассажирских вагонов 28 лет доля
вагонов со сроком эксплуатации 20 лет составляет
36%, 28 лет – 19%», – говорится в пресс�релизе.
Интерфакс, 13.2.2007г.

– АО «Международный аэропорт Алма�Аты»
планирует в авг. 2007г. ввести в эксплуатацию но�
вую взлетно�посадочную полосу (ВПП) протя�
женностью 4,5 км., которая позволит принимать
все типы воздушных судов без ограничения по
взлетной массе и интенсивности полетов. Ввод
новой ВПП позволит устранить задержки авиа�
рейсов из�за тумана, сообщил министр транспор�
та и коммуникаций Казахстана Серик Ахметов

журналистам в субботу в ходе посещения объектов
аэропорта Алма�Аты. Сметная стоимость строи�
тельства составляет 6,5 млрд. тенге (52 млн.долл.).

Алма�атинский аэропорт в холодное время года
из�за туманов нередко вынужден прерывать об�
служивание авиарейсов. В конце минувшей неде�
ли сильный туман был причиной задержки боль�
шинства внутренних и международных авиарей�
сов.

«Такого явления не было за последние 50 лет.
Это все связано с погодой», – отметил министр.

Глава администрации Алма�Аты Имангали Та�
смагамбетов, сопровождавший главу минтранско�
ма, сообщил журналистам, что ВПП даст возмож�
ность за счет светонавигационного оборудования,
соответствующего стандартам IKAO, сажать само�
леты именно в условиях густого тумана при огра�
ниченной видимости до 50 м.

По его словам, правительство страны выделило
40 млн. евро на оснащение аэропорта навигацион�
ным оборудованием. «Контракты все заключены,
оборудование в ближайшее время уже поступит. К
тому моменту, когда будет сдаваться полоса, нави�
гация тоже будет соответствовать всем стандар�
там», – сказал И.Тасмагамбетов.

Он также отметил, что ведутся проектировоч�
ные работы по строительству нового пассажир�
ского терминала для международных рейсов. Его
площадь составит 87 тыс.кв.м., пропуская способ�
ность – 6 млн. пассажиров в год, терминал будет
оснащен 34 телескопическими трапами. Подряд�
чиком строительства выступает компания ADPi.
Первую очередь данного объекта планируется за�
пустить к концу 2008г., пропускная способность
составит 2 млн.чел. в год. Вторую очередь предпо�
лагается построить до 2015г.

На прилегающей территории будет находиться
развитый инфраструктурный комплекс – «Аэро�
порт Сити», включающий отель системы Marriot,
конференц�холлы, бизнес�центр, экспо�центр,
шоппинг�центр, кинотеатры и другие объекты.
Действующий терминал аэропорта в будущем бу�
дет обслуживать только внутренние авиарейсы.
Его пропускная способность составляет 2,5 млн.
пассажиров в год, площадь – 29 тыс.кв.м.

На алма�атинский аэропорт, по данным мин�
транскома, приходится половина объема авиа�
ционного пассажиропотока в Казахстане и 68% –
грузопотока. Из аэропорта осуществляются регу�
лярные рейсы в Лондон, Пекин, Франкфурт, Ган�
новер, Амстердам, Шарджу, Дубай, Дели, Банг�
кок, Шанхай, Сеул, Стамбул, Урумчи, Исламабад,
Москву, Новосибирск, Санкт�Петербург, Самару,
Красноярск, Ташкент, Душанбе, Курган�Тюбе,
Ходжент, Баку. Официальный курс на 9 фев. –
124,99 тенге/1 долл. Интерфакс, 12.2.2007г.

– Казахстан и Китай планируют соединить же�
лезные дороги на пограничном переходе Коргас
(Казахстан)�Хоргос (Китай) в 2009г.

Как сообщил глава министерства транспорта и
коммуникаций Казахстана Серик Ахметов на
«правительственном часе» в понедельник в Астане,
министерство совместно с национальной железно�
дорожной компанией «Казахстан темир жолы»
(КТЖ) планирует в 2009г. завершить строитель�
ство участка Коргас�Сарыозек, который соединит
железнодорожные сети республики и Китая.

«Наше министерство совместно с КТЖ должно
в срок до 1 июня тек.г. завершить технико�эконо�
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мическое обоснование строительства железной
дороги Коргас�Сарыозек. Проект мы планируем
реализовать на концессионной основе и завер�
шить в 2009г. Это будут еще одни дополнительные
восточные ворота страны», – сказал он.

По словам министра, китайская сторона рас�
считывает завершить прокладку участка железно�
дорожной линии от Цзинхэ до Хоргоса в 2008г.
Казахстан и Китай в дек. 2006г. подписали мемо�
рандум о намерении соединить железные дороги
на пограничном переходе Коргас� Хоргос. Доку�
мент предусматривает строительство инфраструк�
туры для соединения железных дорог двух стран,
параллельное завершение строительства и откры�
тие движения на территориях двух государств.

Китайская сторона в 2004г. начала строить же�
лезнодорожную линию Цзинхэ – Инин (Кульджа)
– Хоргос протяженностью 286 км. и проектной
мощностью транспортировки 10 млн.т. грузов в
год. Казахстан ранее рассматривал три варианта
строительства на своей территории железнодорож�
ной ветки от Коргаса: Коргас�Сарыозек (235 км.),
Коргас�Кулантобе (287 км.), Коргас�Жетиген (290
км.). По прогнозам минтранскома, уже в первый
год эксплуатации объем перевозок достигнет 5,6
млн.т. грузов. Железнодорожное сообщение между
странами осуществляется через терминал Достык
(Дружба)�Алашанькоу. Интерфакс, 12.2.2007г.

– Крупнейшая авиакомпания Казахстана Air
Astana планирует в 2007г. перебазировать шесть
самолетов из аэропорта Алма�Аты в Астану и
Атырау.

«Есть намерение перебазировать один самолет
Airbus А�320 в аэропорт Астаны. Это позволит ук�
репить сообщение между Астаной и Западным Ка�
захстаном, а также увеличить количество рейсов
из Астаны в Алма�Аты», �сообщил президент ком�
пании Питер Фостер в интервью газете «Казах�
станская правда».

«Дело в том, что сейчас все наши самолеты ба�
зируются в Алма�Ате, поэтому утренние рейсы из
столицы совершать сложно. Со сменой приписки
борта появится возможность для большей гибко�
сти в расписании и открытия утренних рейсов из
столицы», – сказал он.

По словам П.Фостера, в планах компании пе�
ребазировать все свои самолеты Fokker�50 в
Атырау. «Это связано с тем, что они в основном
выполняют рейсы в Атырау, Актау и Уральск, поэ�
тому удобнее иметь их базу именно в западном ре�
гионе», – пояснил он.

В авиапарке компании 16 воздушных судов:
один Airbus А�320, четыре Boeing�757�200, три
Boeing�737NG, три F320 и пять Fokker�50. В тече�
ние нынешнего года планируется приобрести еще
шесть самолетов: по два Airbus А�321 и Boeing�767,
по одному Airbus А�320 и Fokker�50. К 2014г. Air
Astana планирует иметь в своем парке 34 единицы
воздушных судов.

П.Фостер указал также на ряд проблем, с кото�
рыми сталкивается компания в последние полго�
да. Так, в связи с плохими погодными условиями
аэропорты Казахстана закрывались и «шли цеп�
ные задержки вылетов».

Республиканские аэропорты плохо оснащены
навигационным оборудованием. «Нет ни одной
воздушной гавани, сертифицированной по 3 кате�
гории IKAO, которая позволяет самолетам призе�
мляться при любой погоде, при самой плохой ви�

димости. А особенно это необходимо в Алма�Ате,
где часто бывают туманы», – отметил президент
Air Astana.

По его словам, также есть проблемы с оснаще�
нием и пропускной способностью терминалов.
«Если в столице отличный новый терминал, то ал�
ма�атинский аэропорт уже не успевает за расши�
рением наших объемов перевозок», – сказал
П.Фостер, добавив, что в реконструкции нуждает�
ся взлетно�посадочная полоса в Уральске, аэро�
порт в Актау.

«Не могу не отметить, что в последнее время
участились задержки международных рейсов из
аэропорта Алма�Аты по причине пограничного
контроля: за год это случалось 147 раз. Эти службы
оказывают максимальное содействие авиакомпа�
нии в ускорении всех процедур, но терминалы там
недостаточно велики», – сказал глава компании.

«Недостает в аэропортах северных областей
оборудования для борьбы с обледенением самоле�
тов», – посетовал он.

По его данным, Air Astana совершает по 55 рей�
сов в сутки, за прошлый было сделано 20 тыс. рей�
сов. «Без задержек по техническим причинам вы�
полнено 99,5% всех полетов, что превышает сред�
немировой показатель по западному авиапарку.
По расписанию совершено 80,4% рейсов. Анало�
гичный среднегодовой показатель пунктуально�
сти рейсов западных компаний равен 78,6%», –
сообщил П.Фостер.

Air Astana является самой крупной авиакомпа�
нией в республике, 51% доля компании принадле�
жит правительству Казахстана, 49% – британской
BAE Systems. В 2006г. Air Astana перевезла 1 млн.
450 тыс. пассажиров, что на 25% больше по срав�
нению с 2005г. В 2007г. компания намерена пере�
везти 2 млн. пассажиров. Интерфакс, 12.2.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Серик Ахметов выступил против создания в
республике третьей крупной авиакомпании.

«Казахстанский рынок авиаперевозок очень
небольшой. Если мы создадим еще одну авиаком�
панию, то в итоге не получим ни одного нормаль�
ного перевозчика, поскольку конкуренция между
ними просто сломает всю систему, существующую
на местном авиарынке», – заявил С.Ахметов, вы�
ступая в понедельник в парламенте в рамках «пра�
вительственного часа».

По мнению министра, в сложившейся на
авиарынке страны ситуации правительство дол�
жно и впредь активно поддерживать националь�
ного авиаперевозчика – компанию Air Astana.
«Мы должны поднять и поддержать эту авиаком�
панию, хотим мы этого или не хотим. Нареканий к
ее работе много, но и ее уровень постепенно ра�
стет», – отметил С.Ахметов, добавив, что мини�
стерство будет требовать от перевозчика «улучше�
ния по всем показателям работы».

Он подчеркнул, что второй акционер компании
Air Astana – британская BAE Systems не отказыва�
ется от крупных инвестиций в развитие перевоз�
чика, но на паритетной с государством основе.

Вместе с тем министр отметил, что другая ка�
захстанская авиакомпания «Скат», которая заклю�
чила контракт с украинскими авиапроизводителя�
ми и ожидает в ближайшие годы поставок семи
новых самолетов Ан�148, «сможет изменить в луч�
шую сторону ситуацию на региональном рынке
авиаперевозок».
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Как сообщалось, о намерении создать крупную
региональную авиакомпанию с участием государ�
ства правительство Казахстана объявило в дек.
2005г. Предполагалось, что работа этой авиаком�
пании будет ориентирована на развитие внутрен�
них авиасообщений между регионами северного и
восточного Казахстана, воздушное соединение
Астаны с областными центрами регионов север�
ного и восточного Казахстана, а также развитие
международного сообщения с соседними государ�
ствами.

В северо�восточном регионе республике ранее
действовала авиакомпания «Иртыш�авиа», кото�
рая в 2002г. постановлением правительства была
присоединена к национальному авиаперевозчику
«Эйр Казахстан», который позднее был признан
банкротом. До присоединения к «Эйр Казахстан»
авиакомпания «Иртыш�авиа» с 4 самолетами Як�
42 и 12 самолетами Як�40 по перевозкам занимала
в Казахстане второе место и была рентабельной.

Air Astana является самой крупной авиакомпа�
нией в Казахстане, занимая доминирующее поло�
жение на национальном рынке авиаперевозок.
51% доли в Air Astana принадлежит правительству
Казахстана, 49% – BAE Systems Ltd. Интерфакс,
12.2.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана планирует в мае 2007г. объявить тенде�
ры на строительство четырех объектов транспорт�
ной инфраструктуры в Мангистауской обл. (на за�
паде страны) на концессионной основе.

«Из 18 концессионных проектов, утвержден�
ных правительством, 16 относятся к компетенции
нашего министерства. По четырем проектам уже в
мае этого года начнутся конкурсные процедуры
для определения концессионеров», – сообщил
глава минтранскома Серик Ахметов, выступая в
парламенте в понедельник в Астане.

По его словам, в регионе планируется постро�
ить новые железнодорожные участки Ералиево�
Курык и Мангышлак�Баутино, электрифициро�
вать железнодорожный участок Макат�Кандыа�
гаш, а также возвести новый международный аэ�
ропорт в Актау.

«По всем четырем проектам ведется разработка
тендерной документации с привлечением кон�
сультантов из Европейского и Азиатского банков
развития, госфонда «Казына», – заметил в этой
связи министр.

С.Ахметов констатировал, что некоторые кру�
пные зарубежные компании уже проявили инте�
рес к участию в этих проектах. «К проектам по
электрификации железных дорог на концессион�
ной основе проявляют серьезный интерес такие
крупные компании, как Siemens, которые готовы
уже сегодня работать в Казахстане и привлекать
для этого большие финансовые средства», – ска�
зал он.

Как сообщалось, целью строительства желез�
ной дороги Ералиево�Курык является увеличение
объема транспортировки нефти на внешние рын�
ки и снятие чрезмерной нагрузки с Актауского
морского порта. Реализация проекта также позво�
лит обеспечить пропуск грузопотока в период
строительства объектов портовой инфраструкту�
ры.

Проект строительства участка Мангышлак�
Баутино реализуется для обслуживания морских
нефтегазовых операций на шельфе Каспийского

моря, перевозки нефти с казахстанских месторож�
дений на экспорт через морпорт Баутино. Проект
электрификации участка Макат�Кандыагаш будет
реализован с целью снижения капитальных и эк�
сплуатационных расходов. Так, по данным мин�
транскома, к 2015г. объем перевозок по этому
участку составит 20 млн.т. грузов в год.

В рамках проекта строительства международ�
ного аэропорта Актау будут построены: новая
взлетно�посадочная полоса, аэровокзальный ком�
плекс с пропускной способностью 350 человек в
час, транспортно�логистический центр. Общая
стоимость проекта – 25,1 млрд. тенге. Все указан�
ные проекты будут осуществлены в рамках реали�
зации транспортной стратегии страны, рассчитан�
ной до 2015г. Постановлением правительства в
нояб. 2006г. был утвержден список из 18 объектов,
которые будут переданы в концессию. Официаль�
ный курс на 12 фев. – 124,99 тенге/1 долл. Интер�
факс, 12.2.2007г.

– В будущем в Алма�Ате, возможно, останется
лишь один железнодорожный вокзал – тот, кото�
рый сейчас называется Алматы�1, заявил источ�
ник, близкий к группе экспертов, оценивающих
перспективы развития города.

«Идет анализ того, насколько необходим Алма�
Ате вокзал�2 – железнодорожный узел в центре
города, который фактически делит его на два ре�
гиона – то, что выше вокзала, и то, что ниже», –
отметил источник.

«Из�за этого во многом искусственного деле�
ния верхняя часть города, которая ближе к горам,
более привлекательна, чем нижняя. Инвесторы
предпочитают реализовывать свои проекты имен�
но в верхней части города, поскольку она – так
сложилось – более престижна», – добавил собе�
седник агентства.

По его мнению, «нижняя половина города из�
за железнодорожных путей, пересекающих его,
как бы оторвана от верхней».

«В условиях нарастающего автомобильного по�
тока, при дефиците современных сквозных ско�
ростных магистралей, пронизывающих город с
юга на север, это становится настоящей пробле�
мой сбалансированного развития мегаполиса», –
добавил эксперт.

Он не исключил, что могут быть полностью ра�
зобраны железнодорожные пути, связывающие
вокзалы Алматы�1 и Алматы�2, ликвидировано
здание вокзала Алматы�2, а также протянуты вниз
автомагистрали улиц Желтоксан, Аблай�хана. Ис�
точник также сообщил, что прорабатываются схе�
мы «эффективного транспортного сообщения, с
тем, чтобы можно было без особых проблем доб�
раться из центра города в район вокзала Алматы�
1». Интерфакс, 11.2.2007г.

– Казахстан с 2008г. полностью прекращает эк�
сплуатацию на регулярных пассажирских авиа�
рейсах воздушных судов типа Ан�24, Як�40, Ту�
134 и Ту�154Б, говорится в сообщении пресс�
службы министерства транспорта и коммуника�
ций республики.

Минтранском сообщил, что в госреестре состо�
ят на учете 718 воздушных судов (611 самолетов и
107 вертолетов), значительное количество из кото�
рых эксплуатируется 30 и более лет. «Комитетом
гражданской авиации министерства транспорта и
коммуникаций принимаются меры для законода�
тельного закрепления порога предельной эксплуа�

77 Òðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâîwww.kazakhstan.polpred.ru



тации воздушных судов на пассажирских авиапе�
ревозках. Были запрещены ввоз и эксплуатация
устаревших воздушных судов, имеющих срок эк�
сплуатации 20 лет», – подчеркивается в пресс�ре�
лизе.

Согласно сообщению, замену воздушных су�
дов, используемых на региональных направлениях
(Ан�24, Як�40), предполагается осуществить в пе�
риод до 2008г. путем приобретения современных
воздушных судов типа Embraer, RJ, CRJ и других.

Авиакомпании республики расширяют практи�
ку операционного лизинга новых воздушных су�
дов западного производства. Так, авиакомпания
Air Astana, занимающая 75% республиканского
рынка авиаперевозок по внутренним направле�
ниям и 33% от объема международных перевозок,
эксплуатирует 16 воздушных судов, в т.ч. типа
Boeing�757�200 (170 мест), Boeing�737�700/800
(114 мест) и Fokker�50 (50 мест). В этом году парк
авиакомпании увеличится на 6 самолетов, вклю�
чая широкофюзеляжный Boeing�767.

Между тем, указывается в сообщении минтран�
скома, «анализ рынка внутренних перевозок пока�
зывает, что на среднесрочную перспективу пона�
добятся воздушные суда вместимостью 85 кресел
для выполнения наиболее продолжительных вну�
тренних маршрутов и увеличения посадочной ем�
кости на направлениях, которые обслуживаются
воздушными судами Fokker�50».

«С учетом растущего пассажиропотока к 2008г.
понадобятся воздушные суда гораздо большей ем�
кости (в пределах 250 кресел) типа Boeing�767,
Boeing�787, А�330, А�340», – говорится в пресс�ре�
лизе. Общее количество воздушных судов в авиа�
компании Air Astana к 2008г., по мнению минтран�
скома, должно составить 23�24 единицы. Интер�
факс, 9.2.2007г.

– Затраты на развитие морского транспорта
Казахстана в рамках соответствующей програм�
мы, рассчитанной до 2012г., составят 107,6 млрд.
тенге, говорится в сообщении министерства
транспорта и коммуникаций республики. В т.ч. за�
емные средства составят 99,4 млрд. тенге, средства
республиканского бюджета – 8,2 млрд. тенге,
уточняется в пресс�релизе.

Программа ориентирована на развитие мор�
ского торгового флота, портовой и сервисной ин�
фраструктуры, создание систем управления дви�
жением судов и спасательными операциями на
море, обеспечивающих безопасность мореплава�
ния.

Предполагается, что программа будет реализо�
вана в два этапа: первый этап – до 2008г., второй –
2009�12гг. Отмечается в сообщении минтранско�
ма, реализация программы развития автодорож�
ной отрасли Казахстана, рассчитанной на 2006�
12гг., позволит улучшить состояние 85% автодорог
республиканского и 70% местного значения.

Предусматривается реконструкция 7,205
тыс.км. автодорог международного значения, 25
тыс.км. дорог республиканского значения и 18
тыс.км. областного и районного значения, а также
реконструкция и капитальный ремонт 412 мостов.

В 2007г. на эти цели в госбюджете предусмотре�
но 87,9 млрд. тенге, в т.ч. на ремонт и улучшение
качества дорог республиканского значения 79,4
млрд. тенге, областного значения – 8,5 млрд. тен�
ге. В 2006г. в рамках этой программы, по данным
минтранскома, было освоено 62,7 млрд. тенге бю�

джетных средств: построено и реконструировано
626 км. дорог, в т.ч. сданы в эксплуатацию 174 км.
После капитального и среднего ремонтов в эк�
сплуатацию сданы 2,042 тыс.км. дорог и 9 мостов.
Интерфакс, 9.2.2007г.

– В Казахстане в 2006г. было зафиксировано 70
случаев схода железнодорожных составов с рель�
сов повлекших за собой значительный материаль�
ный ущерб, отмечается в распространенном в че�
тверг сообщении пресс�службы министерства
транспорта и коммуникаций республики. В ми�
нувшем году на сети железных дорог республики
зафиксировано 932 случая нарушения безопасно�
сти движения.

Одним из факторов, непосредственно влия�
ющих на обеспечение безопасности движения, яв�
ляется износ подвижного состава и состояние
верхнего строения пути, указывается в пресс�ре�
лизе. По данным минтранскома, из 14 тыс.км. эк�
сплуатационной длины железнодорожных путей
2,5 тыс.км. имеют нарушения сроков проведения
капитального ремонта.

«Количество дефектных мостов, труб и земля�
ного полотна практически не меняется, что созда�
ет потенциальную угрозу безопасности движения.
Не обеспечивается сохранность подвижного со�
става на подъездных путях, а также перевозимого
груза. По причине плохого содержания верхнего
строения пути допускаются случаи повреждения
подвижного состава. Износ парка подвижного со�
става составляет от 60 до 80%», – подчеркивается в
сообщении.

В минувшем году не допускались к эксплуата�
ции 2211 пассажирских вагонов, закрывалось 1593
стрелочных перевода; 255 мостов, 69 водопропу�
скных труб являются дефектными. В Казахстане
зарегистрировано 114 362 единицы железнодо�
рожного подвижного состава, имеется 9578 соору�
жений, в т.ч. 3504 железнодорожных моста. В
пресс�релизе напоминается, что в январе тек.г. на
расширенном совещании комитет транспортного
контроля признал работу по обеспечению безо�
пасности движения и подготовке квалифициро�
ванных кадров в национальной железнодорожной
компании «Казахстан темир жолы» неудовлетво�
рительной. Интерфакс, 8.2.2007г.

– Авиационные власти Казахстана намерены
до 2008г. направить на модернизацию аэронавига�
ционной системы 15,7 млрд. тенге (124,6
млн.долл.), говорится в сообщении министерства
транспорта и коммуникаций республики.

«Выполнение инвестиционных проектов по
модернизации аэронавигационной системы будет
обеспечено как за счет собственных средств «Ка�
заэронавигации», получаемых от обслуживания
пользователей воздушного пространства, так и
внешних инвестиций», – отмечается в пресс�ре�
лизе.

В рамках модернизации системы аэронавига�
ционного обслуживания будут заменены выслу�
жившие свой срок аэродромные радиолокаторы в
двенадцати аэропортах Казахстана. В сообщении
напоминается, что с недавних пор в Казахстане
действует новая база автоматизированной систе�
мы управления воздушным движением (АСУ ВД).
Ее базовые пункты расположены в Алма�Ате,
Астане, Актюбинске и Чимкенте, где подсистема
действует в автономном режиме. Между тем ранее
в республике действовала система аэронавигации,
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базовые пункты которой были расположены в 12
городах.

«Создание новой базы АСУ ВД значительно
повышает уровень безопасности полетов и позво�
лит облегчить условия работы диспетчеров. Это
будет способствовать усилению мер безопасности
полетов при динамично возрастающей плотности
движения в воздушном пространстве Казахстана»,
– отмечается в сообщении. В фев. 2007г., как ожи�
дается, будет завершена разработка концепции ра�
звития аэронавигационной системы республики
на период до 2015г. Официальный курс на 5 фев. –
125,98 тенге/1 долл. Интерфакс, 5.2.2007г.

– Комитет гражданской авиации министерства
транспорта и коммуникаций Казахстана отменил
лицензирование в сфере гражданской авиации,
сообщается в пресс�релизе минтранскома. Со�
гласно пресс�релизу, в республике отменено ли�
цензирование перевозок пассажиров и грузов воз�
душным транспортом, авиационных работ и пере�
возок опасных грузов.

Минтранском поясняет, что лицензии в граж�
данской авиации имели второстепенное значение,
так как основным документом, удостоверяющим
способность организаций гражданской авиации
осуществлять виды деятельности, предусмотрен�
ные законодательством Казахстана, является со�
ответствующий сертификат. «С принятием 11 янв.
2007г. закона Республики Казахстан «О лицензи�
ровании» данная процедура вышеуказанных видов
деятельности в сфере гражданской авиации ис�
ключена», – говорится в пресс�релизе. Интер�
факс, 29.1.2007г.

– В Казахстане в понедельник вступило в силу
постановление правительства N1301, которым
вводится запрет на ввоз в республику автомашин с
правосторонним расположением руля с целью их
дальнейшей эксплуатации на территории страны.
Постановление «О дополнительных мерах по
обеспечению безопасности дорожного движения»
было подписано 28 дек. и опубликовано в офи�
циальной прессе 29 дек. 2006г. с указанием, что
оно вступает в силу по истечении 30 календарных
дней со дня официального опубликования.

Решение ввести запрет на ввоз и использование
в республике праворульных машин было принято
13 нояб. пред.г. на заседании Совета безопасности
Казахстана. Эта мера объяснялась властями резко
возросшим ростом количества ДТП с праворуль�
ными машинами. Решение о запрете праворуль�
ных машин было неоднозначно воспринято насе�
лением, в некоторых городах прошли акции про�
теста. МВД Казахстана предлагает законодательно
закрепить норму о запрете в республике с 1 янв.
2010г. эксплуатации автомашин с правосторон�
ним расположением руля. Интерфакс, 29.1.2007г.

– Китайская корпорация по строительству до�
рог и мостов China Road and Bridge Corporation
предлагает услуги по реконструкции казахстан�
ского участка международного транспортного ко�
ридора «Юг�Запад». Как говорится в сообщении
пресс�службы министерства транспорта и комму�
никаций Казахстана, предложение было изложено
на встрече представителей министерства и руко�
водства китайской корпорации во вторник в Аста�
не.

«Китайская корпорация предлагает свои услуги
в реализации проекта по развитию международно�
го транспортного коридора «Юг�Запад» – перс�

пективного направления в развитии автомобиль�
ных дорог по маршруту «Западная Европа – За�
падный Китай», – говорится в сообщении.

Протяженность автодороги Ляньюньган –
Чжэнчжоу – Ланьчжоу – Урумчи – Алма�Ата –
Чимкент – Кзыл�Орда – Актюбинск – Оренбург
– Казань – Нижний Новгород – Москва – Санкт�
Петербург составляет 8,445 тыс. км., из них 2,787
тыс.км. проходят по территории Казахстана. 2,309
тыс.км. казахстанского участка маршрута подле�
жат реконструкции, ориентировочная стоимость
которой составляет 2,3 млрд.долл.

В сообщении отмечается, что прохождение ко�
ридора «Западная Европа – Западный Китай» че�
рез Актюбинск, Кзыл�Орду и Чимкент позволит
транзитному транспорту выходить не только в
Россию и Китай, но и в страны Южной Азии через
Узбекистан и Киргизию. Реализация проекта, в
частности, будет способствовать развитию торго�
во�экономического сотрудничества между страна�
ми Европы и Азии, в т.ч. Казахстана, России и Ки�
тая. «Для Казахстана, как транзитного государ�
ства, это – транзитные доходы и развитие придо�
рожной инфраструктуры», – подчеркивается в со�
общении. Интерфакс, 24.1.2007г.

– Грузооборот национальной железнодорож�
ной компании «Казахстан темир жолы» (КТЖ) в
2006г. увеличился по сравнению с 2005г. на 11% –
до 190 млрд. тонно� километров, сообщил предсе�
датель правления председатель правления АО
«Казахстанский холдинг по управлению государ�
ственными активами «Самрук» Сауат Мынбаев в
среду в ходе расширенной коллегии госхолдинга.

«По пассажирообороту рост на 12%», – сказал
он. С.Мынбаев отметил, что чистая неаудирован�
ная прибыль КТЖ по итогам 2006г. по междуна�
родным стандартам финансовой отчетности
(МСФО) составила 32 млрд. тенге против убытка в
2005г. в 17 млрд. тенге.

Чистая прибыль стала результатом капитализа�
ции основных средств и увеличения тарифов.
КТЖ – государственная компания, управление ею
осуществляет госхолдинг «Самрук». Госхолдинг
«Самрук» был создан указом главы государства в
январе пред.г. В холдинг были переданы госпаке�
ты акций пяти компаний: «Казахтелекома», АО
«Казпочта», компании по управлению электриче�
скими сетями АО Kegoc, нефтегазовой компании
«КазМунайГаз». Официальный курс на 24 янв. –
125,71 тенге/1 долл. Интерфакс, 24.1.2007г.

– Чистая прибыль национальной железнодо�
рожной компании «Казахстан темир жолы»
(КТЖ) в 2006г., как ожидается, превысит 32 млрд.
тенге, сообщил глава компании Ерлан Атамкулов
на расширенной коллегии министерства транс�
порта и коммуникаций республики в понедель�
ник.

«В 2006г. в целом удалось стабилизировать фи�
нансово�экономическое положение националь�
ной компании. На основе оперативных данных
прогнозируемая чистая прибыль составит 32 млрд.
тенге, что стало результатом капитализации ос�
новных средств и увеличения тарифов», – заявил
он.

Глава компании отметил, что КТЖ «ежегодно
увеличивает объем инвестиций». Так, по его дан�
ным, в 2006г. этот показатель достиг 88 млрд. тен�
ге. Е.Атамкулов также сообщил, что для обновле�
ния подвижного состава в пред.г. было приобрете�
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но 1725 грузовых вагонов, модернизировано 65 те�
пловозов. Официальный курс на 22 янв. – 124,86
тенге/1 долл. Интерфакс, 22.1.2007г.

– Национальная железнодорожная компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) объявила о прове�
дении торгов по продаже принадлежащих ей и ее
дочерним структурам долей в ряде компаний. Ин�
формационные сообщения об этом опубликованы
в официальной прессе в минувшую субботу.

На продажу 23 фев. 2007г. выставлен 100% па�
кет акций АО «Алматинский вагоноремонтный за�
вод» (АВРЗ), в котором 53,2455% принадлежит АО
«КТЖ» и 46,7545% – АО «Пассажирские перевоз�
ки» («дочка» КТЖ). АВРЗ специализируется на
изготовлении и ремонте железнодорожного по�
движного состава. Стартовая цена пакета акций
определена в 3 млрд. 879 млн. 963 тыс. тенге. При
этом потенциальный участник торгов должен за�
платить гарантийный взнос в 431 млн. 107 тыс.
тенге.

Согласно сообщению, на тендер также выста�
влены ТОО «Ремпассажирвагон�1» (Кызылорда,
юг Казахстана) со стартовой ценой 611 млн. 722
тыс. 800 тенге и гарантийным взносом участника
торгов в 101 млн. 953 тыс. 800 тенге и ТОО «Рем�
пассажирвагон�2» (Актюбинск, западе Казахста�
на) с 242 млн. 879 тыс. 400 тенге и 40 млн. 479 тыс.
900 тенге соответственно. Эти ТОО, которые зани�
маются плановыми видами ремонта пассажирских
и грузовых вагонов и техническим обслуживанием
пассажирских вагонов, принадлежат АО «Вагон�
сервис» («дочка» КТЖ).

Порядок проведения тендера предусматривает,
что его победителем может быть признан участ�
ник, предложивший наивысшую цену за объект
продажи и соответствующий условиям тендера.
Если предложения двух и более участников будут
содержать одинаковую цену и соответствовать
условиям тендера, то для определения победителя
между ними будет проведен аукцион по англий�
скому методу торгов по цене за объект продажи.

На 23 фев. намечен аукцион по продаже ТОО
«Жолаушылартранс» (Астана), которым владеет
АО «Пассажирские перевозки» и которое органи�
зовывает и обеспечивает пассажирские железно�
дорожные перевозки и перевозки багажа. Аукцион
пройдет по английскому методу, стартовая цена
лота определена в 557 млн. тенге, гарантийный
взнос для участников – 83 млн. 550 тыс. тенге.

Согласно условиям торгов, новые владельцы
продаваемых компаний обязаны сохранить про�
филь их деятельности в течение трех лет. Победи�
телям торгов необходимо будет также получить со�
гласие комитета по защите конкуренции мини�
стерства индустрии и торговли Казахстана на
приобретение вышеперечисленных долей в устав�
ных капиталах. Интерфакс, 22.1.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана в конце января тек.г. объявит конкурс
по определению концессионера в рамках реализа�
ции проектов по строительству железнодорожных
участков Ералиево�Курык и Мангышлак�Баутино
(на западе Казахстана).

«По двум проектам – это Ералиево�Курык и
Мангышлак�Баутино – у нас имеется технико�
экономическое обоснование и проектно�сметная
документация. По этим двум железнодорожным
участкам мы уже в конце января объвим конкурс о
передаче их в концессию», – сообщил глава мин�

транскома Серик Ахметов в пятницу в Астане на
встрече с руководством АО «Фонд устойчивого ра�
звития «Казына».

Правительство республики в нояб. 2006г.
утвердило перечень из 18 проектов, предлагаемых
к передаче в концессию. Из них 16 проектов отно�
сятся к транспортной инфраструктуре. Председа�
тель комитета путей и сообщения минтранскома
Марат Оразбеков в ходе встречи в пятницу отме�
тил, что в этот перечень вошли, в частности, сле�
дующие проекты: строительство новых железно�
дорожных линий Ералиево�Курык, Мангышлак�
Баутино, Хоргос�Сарыозек, а также электрифика�
ция железнодорожных участков Макат�Кандыа�
гаш, Алма�Ата – Актогай, Достык�Актогай и Ак�
тогай�Мойынты. Интерфакс, 19.1.2007г.

– Комитет гражданской авиации министерства
транспорта и коммуникаций Казахстана прекра�
тил деятельность авиакомпаний BGB Air и GST
Aero, попавших в «черный список» Европейской
комиссии, сообщил глава комитета Ерлан Коша�
нов на коллегии комитета в четверг в Астане.

«На сегодня констатирую, что комитетом граж�
данской авиации прекращена деятельность обеих
авиаперевозчиков, о чем мы уведомили уполномо�
ченные органы евроконтроля», – заявил он.

«Мы жестко ставим вопрос о дальнейшем
функционировании компаний, попавших в «чер�
ный список» Евросоюза, поскольку такие факты
отражаются на имидже государства», – подчер�
кнул Е.Кошанов.

В пред.г. Еврокомиссия составила перечень
авиакомпаний, которым были запрещены полеты
на территории воздушного пространства Европей�
ского союза из�за несоответствия стандартам бе�
зопасности. В этот список были включены казах�
станские BGB Air и GST Aero. Ранее казахстан�
ский минтранс заявлял, что предпринимают все
усилия, чтобы вывести BGB Air и GST Aero из
«черного списка» Еврокомиссии. Интерфакс,
18.1.2007г.

– В Казахстане в сфере гражданской авиации в
2006г. произошло 15 авиационных инцидентов,
сообщил начальник управления госавианадзора
комитета гражданской авиации министерства
транспорта республики Амантай Жолдыбаев.

«Из пятнадцати инцидентов девять произошли
по вине летного состава, по вине экипажей воз�
душных судов, где не требовалось от экипажа при�
нятие каких�либо серьезных решений, глубоких
знаний или навыков, а экипаж должен был просто
выполнять ту операцию, которую он выполняет в
каждом полете», – подчеркнул А.Жолдыбаев, вы�
ступая на коллегии комитета гражданской авиа�
ции в четверг в Астане. Как отметил на коллегии
председатель данного комитета Ерлан Кошанов,
«статистика показывает, что состояние авиацион�
ного парка и его возраст напрямую влияет на безо�
пасность полетов».

«Приведу лишь ряд цифр – за 2000�06гг. во
всем мире в авиационных происшествиях погибли
3565 пассажиров, из них в странах СНГ �921 чело�
век, или почти 20% от их общего количества. И это
при том, что весь объем авиаперевозок стран СНГ
не превышает и 2% от общемирового», – конста�
тировал Е.Кошанов.

По его словам, средний возраст воздушных су�
дов стран СНГ уже превышает 25 лет и приближа�
ется к 30гг. «В странах же, которые эксплуатируют
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новые воздушные суда, процент погибших незна�
чителен», – заметил он. Е.Кошанов сообщил, что
комитет гражданской авиации продолжит провер�
ку технического состояния парка воздушных су�
дов в казахстанских авиакомпаниях «вплоть до
полного исключения из нашего реестра всей авиа�
техники, не отвечающей установленным требова�
ниям полетной годности».

«Превращение Казахстана в свалку старых са�
молетов мы не должны допустить, причем здесь
подход должен быть единый – как к самолетам
производства бывшего СССР, так и к западной
авиатехнике», – сказал Е.Кошанов.

«Отдельно я бы хотел остановиться на безопас�
ности при организации чартерных авиаперевозок,
– продолжил Е.Кошанов. – При выполнении чар�
терных рейсов авиакомпании зачастую пренебре�
гают всеми элементарными требованиями безо�
пасности полетов. «Сегодня в госреестре Казах�
стана состоят на учете 718 гражданских воздушных
судов, из них 611 самолеты, 107 – вертолеты. Ин�
терфакс, 18.1.2007г.

– Казахстанская авиакомпания Air Astana пла�
нирует в I пол. 2007г. получить 5 новых самолетов,
говорится в сообщении компании. Парк воздуш�
ных судов Air Astana на прошлой неделе попол�
нился новым самолетом А320, который 4 янв. был
доставлен с завода�изготовителя в аэропорт Алма�
Аты.

«Это первый самолет из шести, прибытие кото�
рых авиакомпания Air Astana ожидает уже в I пол.
2007г. В рамках утвержденной акционерами ком�
пании стратегии развития, и в соответствии с пла�
нами по расширению авиапарка, количество са�
молетов Air Astana к 2014г. составит 34 ед.», – от�
мечается в пресс�релизе.

Как пояснили в компании, самолеты приобре�
таются на условиях операционного лизинга. В I
пол. тек.г. ожидается поставка еще одного нового
воздушного судна А320, двух самолетов А321, а
также двух воздушных судов Boeing�767.

Авиапарк Air Astana насчитывает 16 самолетов:
один А320, 4 – Boeing 757�200, 3 – Boeing 737NG,
3 – F320, 5 – Fokker�50. Air Astana является кру�
пнейшей авиакомпанией в Казахстане, занимая
доминирующее положение на национальном
рынке авиаперевозок. Правительство Казахстана
владеет 51% компании, британская BAE Systems –
49%. Интерфакс, 9.1.2007г.

– Республиканское госпредприятие (РГП)
«Актауский международный морской торговый
порт» в 2006г., по предварительным данным, от�
грузило 11,4 млн.т. генеральных и нефтеналивных
грузов, что 9,6% больше, чем в 2005г., сообщил
представитель РГП.

Перевалка нефти и нефтепродуктов в тек.г. со�
ставила 9,9 млн.т., что на 11,2% превышает пока�
затель пред.г. Увеличение перевалки нефти об�
условлено принятием правительством республики
решения по возврату РГП нефтеналивных прича�
лов из управления АО «Казмотрансфлот». Возврат
в эксплуатацию нефтеналивных причалов N4, 5 и
9 позволил морпорту Актау в октябре тек.г. пере�
валить 1 млн.т. нефти, «что является абсолютным
рекордом за всю историю предприятия», подчер�
кнул собеседник агентства.

Перевалка сухих и паромных грузов в 2006г. со�
ставила 1,5 млн.т., что превысило уровень 2005г.
на 11,4%. При этом перевалка металлопродукции

достигла 1 млн.т., зерна – 115 тыс.т. По данным
представителя РГП, основную долю при перевал�
ке сухих грузов традиционно составляет экспорт�
ная металлопродукция АО «Миттал Стил Темир�
тау», ТОО «Кастинг», а также транзит металлопро�
дукции российского ООО «Уральская сталь».

Актауский порт, расположенный на полуостро�
ве Мангышлак на Каспии, имеет стратегическое
значение для развития в целом экономики Казах�
стана, поскольку является единственным между�
народным морским портом республики. Интер�
факс, 28.12.2006г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана намерено определить концессионера в
рамках проекта модернизации инфраструктуры
аэропорта Атырау (административный центр
Атырауской обл.), говорится в пресс�релизе ве�
домства.

«Проект внесен в перечень объектов, реализуе�
мых на концессионной основе, строительство бу�
дет осуществляться за счет средств концессионера
с обеспечением прав и законных интересов потре�
бителей», – говорится в сообщении.

Проект рассчитан на 2006�09гг. и предусматри�
вает строительство аэровокзала пропускной спо�
собностью 500 пассажиров в час и грузового тер�
минала, рассчитанного на 300 т. грузов. Общая
стоимость проекта составляет 8,276 млрд. тенге,
срок окупаемости – 9 лет.

Как отмечается в сообщении, пропускная спо�
собность действующего аэровокзального ком�
плекса Атырау – 150 пассажиров в час, что не по�
зволяет удовлетворить требования по качеству и
объему перевозок. По данным минтранскома,
ежегодный рост авиаперевозок в регионе соста�
вляет 15�20%.

В тек.г. в аэропорту Атырау введена в эксплуа�
тацию новая взлетно�посадочная полоса, что по�
зволило обслуживать воздушные суда более высо�
ких классов и способствовало росту пассажирских
и грузовых авиаперевозок в регионе. Официаль�
ный курс на 28 дек. – 127,75 тенге /1 долл. Интер�
факс, 28.12.2006г.

ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ, ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ
– По предварительной оценке Синьцзянского

общества строительных материалов, общий объем
экспорта цемента в Синьцзян�Уйгурском авто�
номном районе по итогам 2007г. составит 800
тыс.т. и вырастет в 11 раз по сравнению с прошло�
годним показателем.

На сент. текущего года Синьцзян поставил 650
тыс.т. цемента на рынок Казахстана и других стран
Центральной Азии, что выросло в 9 раз против то�
го же периода прошлого года.

В последние годы по мере роста экспорта неф�
ти и природного газа экономика Казахстана полу�
чила быстрое развитие, одновременно увеличи�
лись капиталовложения в государственное строи�
тельство. Однако, в связи с относительно слабой
основой промышленности Казахстану приходится
импортировать много видов материалов для ин�
фраструктурного строительства, в частности неу�
клонно растут потребности в цементе.

В ближайшие несколько лет спрос на цемент в
Казахстане будет возрастать ежегодно более чем
на 20%, как предполагается, спрос на такое строи�
тельный материал почти на 3 млн.т. превышает
предложение. «Женьминь Жибао», 19.11.2007г.
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– Правительство Казахстана во вторник при�
няло план первоочередных действий по обеспече�
нию социально�экономической стабильности в
стране, сообщил премьер�министр Карим Маси�
мов на пленарном заседании нижней палаты пар�
ламента в среду.

«Правительство определило три основных на�
правления господдержки. Первое – защита прав
граждан�участников долевого строительства и не�
допущение снижения стабильности ипотечного
рынка. Второе – продолжение финансирования
проектов малых и средних предприятий на прие�
млемых для них условиях. Третье – финансирова�
ние перспективных инвестиционных проектов,
которые важны для диверсификации экономики
страны», – сообщил К.Масимов.

По его словам, фонд устойчивого развития
«Казына» будет являться основным агентом госу�
дарства по поддержке малого и среднего бизнеса, а
также ряда перспективных инвестиционных про�
ектов. «Инвестиционные проекты, направленные
на диверсификацию экономики, получат необхо�
димые финансовые ресурсы», – сказал К.Маси�
мов.

При этом, утверждает премьер, высвобождаю�
щиеся у банков финансовые средства будут напра�
вляться на финансирование тех строительных
объектов, кредитные линии по которым были ча�
стично «заморожены» и ввод в эксплуатацию ко�
торых предусмотрен в 2007�08гг. «Все необходи�
мые условия будут оговорены в специальных со�
глашениях с банками второго уровня», – пооб�
ещал премьер.

Он также напомнил, что правительство в 2007г.
увеличит финансирование Казахстанской ипотеч�
ной компании. Выделяемые средства будут напра�
влены на увеличение выкупа прав требования у
банков по ипотечным кредитам и коммерческим
программам.

«Будут заключены соответствующие соглаше�
ния между Казахстанской ипотечной компанией,
банками и застройщиками по целевому использо�
ванию предоставляемых средств», – отметил пре�
мьер. «Т.е. те граждане� дольщики, которые вло�
жили средства в жилищное строительство, могут
быть уверены, что их дома будут построены в
срок», – сказал К.Масимов.

Отвечая на вопросы депутатов, премьер заявил,
что деньги, выделяемые из бюджетных средств на
поддержку финансовой системы Казахстана, не
будут направлены непосредственно банкам. «Мы
не помогаем банкам, чтобы они рассчитались (по
внешним заимствованиям). С теми поправками (в
бюджет 2007г.), с которыми мы пришли к вам, –
это не помощь банкам», – сказал К.Масимов.

По словам премьера, банки перестают кредито�
вать экономику, строительный сектор, малые и
средние предприятия. «Наша цель помочь им
(указанным отраслям экономики), чтобы темпы
развития экономики двигались вперед, поэтому
фокус именно туда направлен», – отметил он.

Премьер подчеркнул, что банки второго уровня
в состоянии самостоятельно справиться с имею�
щимися задолженностями на внешних рынках.
Интерфакс, 17.10.2007г.

– Аким (глава администрации) Алма�Аты
Имангали Тасмагаметов выступает против воз�
можного переноса VII зимних Азиатских игр
2011г. из Алма�Аты в Астану.

И.Тасмагаметов сообщил в среду журналистам,
что 1 окт. министр туризма и спорта Казахстана
Темирхан Досмуханбетов «выехал в Катар с пред�
ложением перенести Азиаду в Астану». «Право на
проведение Игр выиграл г.Алма�Ата. По олим�
пийской хартии, выигрывает или участвует не
страна, а город», – подчеркнул мэр.

«Контракт подписал я, как мэр города, мы взя�
ли на себя обязательства по проведению Азиады.
Естественно, мы не могли принять это решение
отдельно от правительства, поэтому мы в свое вре�
мя получили полное подтверждение на наше уча�
стие и последующее подписание документа со сто�
роны правительства», – добавил И.Тасмагамбе�
тов.

«Наверное, это случай беспрецедентный. Ни�
когда такого в истории ни большого олимпийско�
го движения, ни азиатского олимпийского движе�
ния не было. Какое примут решение, мне сложно
говорить. Я знаю одно – на имидже нашей страны
это скажется очень серьезно», – уверен И.Тасма�
гамбетов.

Ранее ряд казахстанских СМИ сообщил, что на
одном из недавних заседаний правительства об�
суждался вопрос о проведении VII Азиатских игр

2011г. не только в Алма�Ате, а еще и в несколь�
ких городах страны. Торжественное открытие со�
ревнований и состязания по большинству видов
спорта правительство, по данным СМИ, намерено
провести в столице Казахстана – Астане.

Крупнейший г.Казахстана Алма�Ата с населе�
нием 1,5 млн.чел. выиграл право провести у себя
VII зимние Азиатские игры�2011, бюджет которых
превысит 1 млрд.долл.

В рамках подготовки к проведению этих Игр
уже запланировано строительство ряда объектов, в
т.ч. ледового дворца на 20 тыс. зрителей, ледового
стадиона с 400�метровой дорожкой, лыжного и
биатлонного стадионов, новой горнолыжной ба�
зы, трамплинов с трибунами на 20 тыс. зрителей,
санно�бобслейной трассы.

Примерная дата проведения VII Азиатских игр
– с 30 янв. по 6 фев. 2011г. Ожидается, что в рам�
ках Азиады соревнования пройдут по 14 видам
спорта. Интерфакс, 3.10.2007г.

– Министр финансов РК Наталья Коржова
считает, что сумма компенсации за снос незакон�
ных строений в Алматы в 4 млрд.долл. может под�
вергнуться корректировке. Такое мнение она вы�
сказала сегодня в интервью журналистам по окон�
чании заседания правительства, передает коррес�
пондент агентства.

«Сумма большая, но она несколько виртуаль�
ная. Т.е. это оценка, не являющаяся той суммой, о
которой можно вести серьезный разговор», – ска�
зала Н. Коржова.

«Рабочая группа продолжает вести исследова�
ние. Нам даны еще 2 недели для того, чтобы про�
верять, работать с каждым собственником, пони�
мать: кто выносил такие решения (о выделении зе�
мли под строительство. – Прим. агентства), на ос�
новании чего они выносились», – рассказала она,
добавив, что «вопрос компенсации – это всегда
тот вопрос, которому предшествует большая рабо�
та с документами». «Поэтому я считаю, что сумма,
которая названа, ориентировочная и требует уточ�
нения», – подчеркнула министр.

«Там все индивидуально, каждый дом будем
смотреть», – сообщила глава минфина, отвечая на
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вопрос о том, насколько может быть скорректиро�
вана эта сумма. «Вы же понимаете, что если это
самозахват земли, то никто ничего компенсиро�
вать не будет, нужно компенсировать в том случае,
когда люди не виноваты, не было со стороны буду�
щих хозяев предоставления заведомо ложных до�
кументов, еще каких�либо нарушений», – по�
яснила Н. Коржова.

«Каждая ситуация эксклюзивная, поэтому ко�
миссия сейчас и занимается тем, что разбирается (в
каждом случае) под руководством Генеральной про�
куратуры», – заключила руководитель минфина.

В минувшую пятницу в ходе расширенного за�
седания правительства аким Алматы Имангали
Тасмагамбетов сообщил, что «если только вдоль
рек для сноса мы будем выкупать 1981 объект по
минимальной цене – 200 тыс.долл. за один объект,
объем необходимых финансовых средств составит
4 млрд.долл.». На том же заседании премьер�ми�
нистр РК Карим Масимов заявил о продлении
сроков исполнения поручения президента о за�
стройке Алматы до 1 нояб.

Напомним, что 11 сент. в правительстве по по�
ручению главы государства была создана комис�
сия во главе с премьер�министром страны по во�
просам застройки Алматы. В состав комиссии во�
шли министры финансов, юстиции, экономики и
бюджетного планирования, индустрии и торго�
вли, охраны окружающей среды, министр по ЧС,
председатель Агентства по управлению земельны�
ми ресурсами, а также заместитель генерального
прокурора. «Казахстан Сегодня», 25.9.2007г.

– Министерство индустрии и торговли предла�
гает ввести мораторий на выделение придворовых
земель под коммерческую застройку. Такое пред�
ложение озвучил сегодня на заседании правитель�
ства глава ведомства Галым Оразбаков.

«В соответствии с действующим законодатель�
ством земельный участок при жилом доме может
принадлежать собственникам помещения на пра�
ве общего землепользования», – отметил Г. Ораз�
баков.

Он подчеркнул, что «определение данного пра�
ва подразумевает необязательность указанных
прав на земельный участок, и по этой причине ряд
местных исполнительных органов передают зе�
мельные участки объектов кондоминиума ком�
мерческим структурам». «Чтобы избежать этого,
мы предлагаем законодательно закрепить норму
об обязательном определении за кондоминиумом
земельного участка в размере, как минимум, ука�
занном в акте ввода в эксплуатацию жилых объек�
тов с определением конкретных сроков перереги�
страции и наложения моратория на выделение та�
ких земель под коммерческую застройку по ини�
циативе акимата», – сказал Г. Оразбаков.

Он также высказал мнение, что необходимо
«рассмотреть вопрос передачи территорий дворо�
вых площадок с имеющимися элементами благоу�
стройства в общую собственность владельцев
квартир с соответствующим указанием расходов
на их содержание». «Долгое время вопросы окон�
чательного возложения ответственности за судьбу
зданий на собственников квартир не находили
своего решения, однако считаю, что правитель�
ство должно наконец взять на себя эту ответствен�
ность и избавиться от двойственного положения»,
– заключил министр. «Казахстан Сегодня»,
25.9.2007г.

– Министерство индустрии и торговли Казах�
стана считает целесообразным выделить из бю�
джета 74 млрд. тенге для строительства жилья,
предназначенного для переселения жильцов ава�
рийных домов, подлежащих сносу. Об этом сегод�
ня на заседании правительства заявил глава мини�
стерства Галым Оразбаков.

«При расчете на 10�летнюю реализацию про�
граммы сноса аварийного жилья ежегодные затра�
ты на строительство нового жилья будут соста�
влять 7,4 млрд. тенге», – сказал Г. Оразбаков.

По расчетам МИТ, потребность в новом жилье
для такой категории собственников квартир со�
ставляет 1,3 млн. кв. м. «Объем средств, необходи�
мых для их строительства, при стоимости квадрат�
ного метра по меркам госпрограммы 56 515 тенге,
составит 74 млрд. тенге», – пояснил Г. Оразбаков,
добавив, что «эти затраты нельзя назвать непо�
дъемными, однако процесс сноса сдерживается
отсутствием жилья для переселения граждан из
аварийных домов».

«Работа по сносу аварийного жилья осущест�
вляется акиматами за счет средств местных бю�
джетов. В текущем году за счет этих средств был
произведен снос аварийного жилья в объеме 9
тыс.кв.м., в основном за счет освобождения пло�
щадок под новое строительство и сноса бесхозных
домов», – напомнил министр. По его словам,
объем аварийного жилья, подлежащего сносу,
снизился с 3,6 млн. кв. м. в 2006г. до 2,7 млн. в те�
кущем. «Всего требуется 45 млрд. тенге на снос
аварийных домов», – уточнил глава МИТ.

«При разработке проекта госпрограммы жил�
строительства на 2008�10гг. мы закладывали соот�
ветствующие затраты республиканского бюджета
на эти цели, однако они не были поддержаны», –
сказал министр.

«Учитывая социальный аспект этой проблемы,
возрастающую вероятность возникновения чрез�
вычайных ситуаций, полагаем целесообразным
вернуться к рассмотрению возможности выделе�
ния этих средств из бюджета», – заключил Г.
Оразбаков. «Казахстан Сегодня», 25.9.2007г.

– В некоторых районах Южно�Казахстанской
обл. не находят сбыта дома, построенные по госу�
дарственной жилищной программе.

В Казыгуртском районе из 20 одноквартирных
домов, возведенных по ипотечной программе, ре�
ализовано только три. В Сарыагашском районе из
30 домов реализовано тоже только три, причем
оплата произведена не по ипотеке, а разовым
взносом.

«Сельские жители не могут приобрести дома по
ипотеке, т.к. банки второго уровня не выдают кре�
диты сельскому населению», – заявил аким Юж�
но�Казахстанской области Нургали Ашимов в хо�
де рабочей поездки в Сарыагашский и Казыгурт�
ский районы, добавив, что «для получения ипо�
течных кредитов для приобретения жилья необхо�
димо иметь среднемесячный доход в 80 тыс. тен�
ге».

По словам чиновников Сарыагашского и Ка�
зыгуртского района при отсутствии реализации
домов по госпрограмме тяжесть возвращения
средств по ипотеке ложится на районные власти,
тогда как в районных бюджетах подобная статья
расхода не предусмотрена. В Казыгуртском райо�
не задолженность перед государством составляет
уже 71 млн. тенге. Н. Ашимов согласился, что эта
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проблема не может быть решена на местном уров�
не. «Банки второго уровня не выполняют возло�
женные на них функции, они не выдают сельско�
му населению кредиты. Эти проблемы необходи�
мо решать на республиканском и областном уров�
нях», – сказал он. «Казахстан Сегодня»,
25.9.2007г.

– Для сноса незаконных строений, возведен�
ных вдоль рек Алматы, потребуется 4 млрд.долл.
Об этом сегодня в ходе расширенного заседания
правительства сообщил аким г.Имангали Тасма�
гамбетов.

«Если только вдоль рек мы будем выкупать 1981
объект по минимальной цене – 200 тыс.долл. за 1
объект, объем необходимых финансовых средств
составит 4 млрд.долл.», – проинформировал он.

«Реальные причины этой проблемы лежат не
только в несовершенстве существующего законо�
дательства в сфере регулирования земельных от�
ношений, многое зависит от экономических и фи�
нансовых инструментов», – подчеркнул он.

По его словам, «на сегодня в микрорайонах ин�
дивидуальной застройки – «Шанырак», «Айге�
рим», «Карасу», «Улжан», «Бакай» – зарегистри�
ровано 2300 фактов самовольного занятия земель�
ных участков». Из них, сообщил И. Тасмагамбе�
тов, «в государственный фонд возвращено 807 зе�
мельных участков. Количество поселков, сформи�
рованных из граждан, переселившихся из других
регионов, – 28».

В целом, по мнению акима, ситуация вокруг зе�
мельных проблем в Алматы такова, что «усилий,
принимаемых городскими властями, недостаточ�
но». «Нужны совместные усилия всех ветвей вла�
сти. Мы ожидаем поддержки от парламента в во�
просах совершенствования законодательства по
данной проблеме». «Казахстан Сегодня»,
21.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
потребовал от правительства разобраться с ситуа�
цией на рынке недвижимости. На встрече с вице�
премьером Умирзаком Шукеевым в четверг в
Астане глава государства «поручил правительству
тщательно разобраться в ситуации и задействовать
все имеющиеся рычаги, чтобы не допустить дол�
гостроя», говорится в сообщении пресс�службы
президента.

Вице�премьер на встрече проинформировал
главу государства об итогах заседания правитель�
ства, прошедшего в минувший вторник, на кото�
ром обсуждалось состояние рынка недвижимости
в стране.

У.Шукеев доложил президенту о процессе соз�
дания и обеспечения деятельности социально�
предпринимательских корпораций (СПК). «Пре�
зидент намерен лично контролировать процесс
становления СПК и поручил правительству обес�
печить ежеквартальные отчеты их руководителей
перед главой государства», – сказал У.Шукеев
журналистам после встречи, слова которого при�
водятся в сообщении пресс�службы.

В Казахстане создано 7 СПК с тем, чтобы ожи�
вить местную экономику, реанимировать про�
стаивающие и некогда обанкротившиеся пред�
приятия. Интерфакс, 20.9.2007г.

– В Казыгуртском районе Южно�Казахстан�
ской области на днях вступил в строй завод по
производству строительных материалов, сообщил
заместитель акима Казыгуртского района Мухтар

Момынов. «Продукция нового камнеперерабаты�
вающего завода будет удовлетворять потребности
не только нашего района, но и областных строи�
тельных организаций», – сообщил замакима.

«Запуск этого предприятия для нас очень ва�
жен. Потребность в строительных материалах –
щебне, песке – в нашем районе огромная. Однако
это предприятие обеспечивает потребности не
только района, но и в значительной части удовле�
творяет запросы строительных организаций обла�
сти», – сказал он.

М. Момынов отметил также, что камнеперера�
батывающий завод использует в своем производ�
стве каменную смесь из русла реки Келес. «Камен�
ная смесь в наших реках – самая оптимальная в
области. Следовательно, спрос на материалы из
нашего сырья очень значительный. Конечно, есть
в других районах карьеры, но все стараются купить
у нас, потому что качество строительных работ с
применением наших смесей очень высокое», –
пояснил замакима.

Владельцем камнеперерабатывающего завода
является ТОО «Спецстрой». По словам Талапа Се�
рикбаева, руководителя ТОО, предприятие осна�
щено современным оборудованием, отвечающим
западным стандартам. Производительность – 200
т. в сутки. Завод работает в три смены, на нем за�
нято 100 чел. «Казахстан Сегодня», 20.9.2007г.

– Господдержка строительных компаний и
банков второго уровня возможна только на усло�
виях государства, считает министр финансов РК
Наталья Коржова.

По ее мнению, «все незавершенное строитель�
ство жилья, которое есть в стране, нужно квали�
фицировать по двум группам: первая – то жилье,
которое уже реализовано, т.е. либо вложены сред�
ства граждан, либо приобретено по ипотеке. Вто�
рая – то жилье, которое не реализовано».

«По первой группе, понятно, финансирование
уже получено стройорганизациями», – отметила
министр. По второй группе жилья «предлагается
капитализировать по цене 56 515 тенге за 1 кв.м.
непосредственно у строительных компаний, ис�
ключив посредников», сказала она. По мнению Н.
Коржовой, последующую реализацию этого жи�
лья надо будет проводить через СПК приоритет�
ным категориям граждан, которые определены в
государственной программе жилищного строи�
тельства.

«Минфин исключает использование средств
Нацфонда для разрешения финансовых проблем
банков и строительных компаний», – подчеркнула
министр, пояснив, что «для поддержания ликвид�
ности банков не закрыто привлечение кредитов
Нацбанка».

По ее мнению, в «законе «О долевом участии»
необходимо увеличить границу собственного ка�
питала строительных компаний от 12% до 20% от
привлеченных денег по договорам долевого уча�
стия». «А в законе «Об акционерных обществах»
распространить механизм конвертации налоговой
задолженности в принудительную эмиссию акций
на просроченную задолженность строительных
компаний перед банками второго уровня», – доба�
вила она. «Это позволит стабилизировать финан�
совое состояние строительных компаний», – счи�
тает глава минфина.

Также, по ее мнению, следует дополнить Уго�
ловный кодекс РК статьей «за доведение банков до
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банкротства», а банкам «не принимать в кредито�
вание строительство новых объектов до достиже�
ния сбалансированности на строительном рынке».

Н. Коржова считает также, что строительным
компаниям следует сконцентрировать свои уси�
лия на строящихся объектах, «продав непрофиль�
ные активы, в т.ч. за рубежом». По ее мнению,
необходимо «провести эмиссию акций для при�
влечения акционерного капитала, банкам не допу�
скать прием в залог незавершенного строитель�
ства, которое уже профинансировано дольщика�
ми». «Казахстан Сегодня», 18.9.2007г.

– Министерство индустрии и торговли РК счи�
тает, что казахстанские строительные компании
должны избавиться от «высоколиквидных непро�
фильных активов» для финансирования заверше�
ния строительства жилья с участием дольщиков.
Такое мнение сегодня в ходе заседания правитель�
ства высказал министр индустрии и торговли Га�
лым Оразбаков.

«Учитывая предполагаемое наличие у крупных
строительных компаний высоколиквидных не�
профильных активов как в Казахстане, так и за его
пределами, необходимо побудить их реализовать
эти активы для финансирования завершения
строительства жилья с участием дольщиков. Нало�
говому комитету и финансовой полиции необхо�
димо выработать комплекс мер для активизации
этого процесса», – сказал Г. Оразбаков.

По его мнению, также «необходимо побудить
строительные компании оптимизировать свои
затраты и предпринять меры по снижению себе�
стоимости строительства. направлять все имею�
щиеся и/или поступающие (высвобождающиеся)
финансовые средства на строительство объектов с
долевым участием». «В результате строительные
компании должны будут изыскать за счет своих
внутренних источников еще 700 млн.долл. для за�
вершения строительства объектов и исполнения
обязательств перед дольщиками», – убежден ми�
нистр. «Казахстан Сегодня», 18.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов поручил министерству финансов изучить воз�
можность выкупа готового коммерческого жилья у
строительных компаний для реализации его в рам�
ках госпрограммы развития жилищного строи�
тельства. Такое поручение дано им во вторник на
заседании правительства.

«Министерству финансов совместно с минэко�
номики и министерством индустрии и торговли
посмотреть в рамках госпрограммы жилищного
строительства возможность выкупа готовых
объектов для их дальнейшей продажи на рынке»,
– сказал К. Масимов, подводя итоги заседания.

Ранее, выступая на заседании, министр инду�
стрии и торговли Галым Оразбаков предложил
акиматам Астаны, Алматы и Атырау, на которые
приходится 80% строящегося по республике ком�
мерческого жилья, «осуществить закуп уже по�
строенных квартир по цене 700�800 долл. за 1 кв.м.
(себестоимость квадратного метра жилья, включа�
ющая, по информации Мининдустрии, затраты на
приобретение земельного участка и подведение
инфраструктуры) у стройкомпаний».

«Это позволит строительным компаниям бы�
стро выручить какую�то определенную сумму,
пусть даже сработав без прибыли, а государство
сможет реализовать квартиры нуждающимся по
ценам, установленным госпрограммой. Если

приобрести хотя бы 1000 квартир – это уже 60
млн.долл. (полученных стройкомпаниями для
продолжения строительства коммерческого жи�
лья)», – считает министр.

По его мнению, также «целесообразно изучить
намерения администраторов бюджетных про�
грамм, нацкомпаний, крупных хозяйствующих
субъектов с государственным участием по строи�
тельству жилья, офисных помещений и объектов
соцкультбыта в г.Астане». «По поступившей ин�
формации, только по крупным компаниям, входя�
щим в холдинг «Самрук», до конца года на строи�
тельство и приобретение жилых и других зданий
планируется потратить 10 млрд. тенге, а на 2008г.
– 22 млрд. тенге. Поэтому считаем необходимым
принятие решения по удовлетворению хотя бы ча�
сти этих потребностей путем закупа объектов не�
движимости у частных застройщиков с обязатель�
ным инвестированием последними поступивших
средств на завершение строительства жилья для
дольщиков», – добавил Г. Оразбаков, уточнив, что
«это даст 30 млн.долл. (для стройкомпаний)».

«Для пополнения оборотных средств строи�
тельных компаний предлагается рекомендовать
крупным отечественным и иностранным компа�
ниям выкупить у них часть земельных участков по
стоимости их приобретения при первичной сделке
с опционом обратного выкупа, действующим в те�
чение года, с начислением ставки рефинансирова�
ния. Это даст еще 40 млн.долл.», – сказал глава
мининдустрии. «Казахстан Сегодня», 18.9.2007г.

– Глава министерства индустрии и торговли
Галым Оразбаков настаивает на необходимости
выкупа Казахстанской ипотечной компанией
(КИК) ипотечных кредитов, выданных и выдавае�
мых по государственной программе жилищного
строительства.

«Необходимо поручить Казахстанской ипотеч�
ной компании срочно выкупить все ипотечные
кредиты, выданные и выдаваемые по госпрограм�
ме (жилищного строительства)», – сказал Г. Ораз�
баков на заседании правительства во вторник.

По его оценке, «это 11 млрд. тенге». «Остаток
средств следует привлечь для выкупа ипотечных
обязательств сверх установленных лимитов по
госпрограмме с жестким отсеиванием по усло�
виям, которые применяемы КИК», – пояснил ми�
нистр, добавив, что параллельно нужно капитали�
зировать КИК за счет выпуска ее облигаций. «Это
позволит влить в банковский сектор до конца те�
кущего года 90 млн.долл. Cчитаем, что как мини�
мум 80% от этой суммы банки должны будут на�
править на кредитование строительных организа�
ций и ипотеку», – подчеркнул он.

«Мы понимаем, что банкам необходимо по�
мочь привлечением внутренних источников фи�
нансирования взамен сократившегося внешнего
заимствования», – сказал Г. Оразбаков. По его
мнению, «если Нацбанк решит незначительно
снизить требования, предъявляемые банкам вто�
рого уровня, это позволит высвободить до 1
млрд.долл.». «В этом случае не менее 40% от этой
суммы, т.е. 400 млн.долл. банки должны напра�
вить на кредитование строительства и ипотеку», –
добавил министр.

По мнению Г. Оразбакова, данные меры позво�
лили бы «влить в банковский сектор для кредито�
вания жилстроительства и ипотеки суммарно 470
млн.долл., что даст возможность поддержать ры�
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нок недвижимости до конца текущего года, а за
это время возможна стабилизация финансовых
рынков и смена выжидательных настроений среди
населения, имеющего свободные средства, что
увеличит продажу жилья и поступления компа�
ний, которые будут направляться на завершение
строительства». «Казахстан Сегодня», 18.9.2007г.

– Министерство индустрии и торговли оцени�
вает реализацию государственной программы жи�
лищного строительства как «в целом позитив�
ную». Об этом сегодня в ходе селекторного сове�
щания в правительстве сообщил министр инду�
стрии и торговли Республики Казахстан (МИТ
РК) Галым Оразбаков.

По его словам, в рамках реализации госпро�
граммы за январь�август текущего года по всем ис�
точникам финансирования программы введено в
эксплуатацию 5,1 млн.кв.м. жилья, что 1,5 раза
больше, чем в соответствующем периоде пред.г.
«За счет целевых трансфертов из республиканско�
го бюджета с начала реализации госпрограммы
при прогнозе в 388 тыс.кв.м., или 4800 квартир,
построено 456,7 тыс.кв.м., или 5500 квартир. В т.ч.
за январь тек.г. сдано в эксплуатацию 62 тыс.кв.м.
общей площади коммунального жилья – 819 квар�
тир, или 113% от соответствующего периода
пред.г.», – уточнил глава МИТ.

Он сообщил, что в Алматы и 10 областях Казах�
стана досрочно выполнен объем ввода коммуналь�
ного жилья на текущий год. «Ввод его в других ре�
гионах завершается. Всего с начала реализации
госпрограммы на 1 сент. по всем источникам фи�
нансирования уже введено в эксплуатацию 16,3
млн.кв.м. при плане на три года 15,8 млн.кв.м.», –
сообщил министр, добавив, что «до конца года
прогнозируется ввод в эксплуатацию еще 1,7
млн.кв.м. жилья».

Г. Оразбаков отметил, что «имеются опреде�
ленные недостатки в работе ряда регионов». «Из
выделенных в 2006г. 6,2 млрд. тенге для строитель�
ства коммунального жилья не освоены средства в
357,9 млн. тенге». По его данным, в Восточно�Ка�
захстанской области освоение данных средств со�
ставляет 51%, а по Астане – 68%. «Акиматы дан�
ных регионов должны обеспечить полное осво�
ение этих средств в сентябре�ноябре текущего го�
да», – подчеркнул глава МИТ.

Министр также настаивает на необходимости
завершить строительство коммунального жилья в
Южно�Казахстанской области, где до конца года
акимат должен сдать 150 квартир, а в Астане – 218
квартир. «В Атырауской обл. построено 243 квар�
тиры коммунального жилья при плане 300 квар�
тир», – добавил он.

Помимо того, по сведениям главы МИТ в рам�
ках строительства кредитного жилья за счет
средств республиканского бюджета, выдаваемых
акиматам на возвратной основе, за 2г. в эксплуата�
цию сдано 1,6 млн. кв. м. кредитного жилья при
плане в 1,3 млн. кв. м. «За 8 месяцев этого года по�
строено 141 тыс.кв.м. доступного жилья, или 14%
от запланированного на год», – сказал министр.

По его словам, основной ввод кредитного жи�
лья по планам акиматов приходится на оставшие�
ся 4 месяца и составляет более 800 тыс.кв.м. «В
тек.г. на эти цели было выделено 23,8 млрд. тенге.
На 1 сент. регионам перечислено из этой суммы
16,9 млрд. тенге, освоено 14,1 млрд. тенге, или
84%», – сообщил министр. Он также отметил, что

в ряде областей наблюдается отставание по осво�
ению этих средств. В Акмолинской области их
освоение составляет 23%, в Жамбылской – 19%, в
Павлодарской – 21%.

По данным Г. Оразбакова, из сданных с начала
реализации госпрограммы свыше 19 тыс. квартир,
построенных для ипотеки, на местах реализовано
17,6 тыс., или 91%. «Казахстан Сегодня»,
17.9.2007г.

– Казахстанская финансово�промышленная
группа «Холдинг «Атамакен» намерена построить
в Дангаринском районе Хатлонской области це�
ментный завод годовой мощностью 1 млн. т. про�
дукции. Об этом накануне в интервью журнали�
стам сообщил первый зампредседателя правления
холдинга Азат Куатбаев.

По его словам, уже подписан меморандум о
взаимодействии министерства энергетики и про�
мышленности Таджикистана и холдинга, в одном
из пунктов которого значится строительство этого
завода. «Проектная стоимость завода составляет
120 млн. долл.», – сообщил А. Куатбаев.

По словам А. Куатбаева, уже поданы все доку�
менты об отводе земли под промышленную пло�
щадку, о предоставлении месторождений сырья и
выдаче лицензии на их разработку.

Комментируя вопрос о возможных рисках, он
отметил: «Риски, безусловно, есть, но, в принци�
пе, мы изучали ситуацию в течение года и считаем
ее благоприятной». «Ведь высокая прибыль быва�
ет там, где есть высокие риски», – подчеркнул
зампредседателя холдинга. Относительно энерго�
обеспечения, он сообщил, что, «во�первых, пло�
щадка будет располагаться недалеко от Сангту�
динской ГЭС�1, а во�вторых. мы предлагаем пере�
дать под наше управление угольное месторожде�
ние, чтобы для обжига цемента использовать не
газ, а угольную пыль», – подчеркнул он.

По данным заместителя главы холдинга, «завод
будет состоять из двух линий, и ввод второй линии
намечен через 3г. и 6 месяцев после начала строи�
тельства». «Казахстан Сегодня», 14.9.2007г.

– Новый город – Актау�Сити – заложен сегодня
в Казахстане. В торжественной церемонии начала
амбициозного строительства мощного делового и
культурного центра на берегу Каспийского моря
принял участие президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. В возведение города планируется вло�
жить 20 млрд.долл. По словам Назарбаева, в ближай�
шие пять лет в строительство Актау�Сити будет вло�
жено 7 млрд.долл. при участии ряда стран Востока.

Новый город встанет на казахстанском каспий�
ском побережье близ одноименного г.Актау, яв�
ляющегося административным центром Мангы�
стауской области и единственным в стране мор�
ским портом на Каспии, через который идет
транспортировка нефти и нефтепродуктов.

Цель проекта – реализация туристического по�
тенциала региона, в т.ч. развитие делового туриз�
ма, отметил президент. Согласно концепции архи�
тектурного проекта, Актау�Сити будет современ�
ным городом, созданным по международным
стандартам. «Новый современный город и для жи�
тья, и для развлечений», – подчеркнул Назарбаев,
отметив, что в будущем Актау�Сити составит кон�
куренцию Астрахани, Баку, иранским и туркмен�
ским портам.

Предполагаемый объем жилищного строитель�
ства на начальном этапе составит 4 млн. кв м. В
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Актау�Сити будут построены многочисленные
объекты культуры, образования, медицины, тор�
говли, спорта и бизнес�центры. Прайм�ТАСС,
11.9.2007г.

– Значительный рост цен на жилье в Астане
прогнозируется весной 2008г. Такой прогноз озву�
чил сегодня на пресс�конференции председатель
Ассоциации застройщиков Казахстана Айдын Ра�
химбаев.

«Со следующей весны цены на жилье могут
резко возрасти», – сообщил А. Рахимбаев. Он по�
яснил, что «ужесточение требований по кредит�
ным программам банков может сократить количе�
ство игроков на строительном рынке, что в свою
очередь сократит количество вводимых объектов
при постоянном росте спроса на жилье». «Это, бе�
зусловно, послужит росту цен», – добавил А. Ра�
химбаев.

По его словам, «банки готовы сотрудничать
лишь с ограниченным количеством компаний�за�
стройщиков. «Допустим, АТФБанк устраивает
всего 10 компаний из 196 в Астане, другие банки
назвали примерно такие же цифры», – отметил
он, добавив, что «не все компании смогут работать
в таких условиях».

Он также высказал мнение о том, что ажиотаж
вокруг «ипотечного кризиса» не будет способство�
вать снижению цен на жилье. «Есть много слухов,
что не сегодня�завтра цена на квартиры упадет, и я
хочу заверить, что в Астане маловероятен такой
сценарий», – сказал А. Рахимбаев. По его словам,
в Астане ориентировочно цена за 1 кв.м. составля�
ет 1350�1500 долл., в Алматы предлагают в 2 раза
дороже, хотя себестоимость жилья в Астане и в Ал�
маты сопоставима.

Председатель ассоциации добавил, что «цена
будет падать только у тех компаний, у которых нет
ресурсов, т.е. на демпинг пойдут те компании, у
которых есть обязательства, но нет возможности
достроить жилье».

«Более мелкие компании, которые не уверены в
своей состоятельности, вынуждены будут демпин�
говать, а более крупные компании, у которых и так
небольшая маржа, будут держать цены любыми
способами», – высказал мнение А. Рахимбаев. Он
подчеркнул, что «увеличение ставки ипотечного
кредитования не повлияло на спрос на жилье, в
строительных компаниях не наблюдается сниже�
ния продаж». «Мы ждали сезона увеличения спро�
са и ожидали, что спрос будет с каждым месяцем
увеличиваться на 20�25%. На сегодня спрос растет
не так быстро – примерно на 15%, но растет», –
заключил он. «Казахстан Сегодня», 10.9.2007г.

– Казахстанская строительная корпорация
«Базис�А» ввела в эксплуатацию первый в респу�
блике завод по производству минераловатных из�
делий. Предприятие «Изатем» построено в посел�
ке Глубокое Восточно� Казахстанской области,
сообщила пресс�служба акимата (администрации)
области.

Корпорация инвестировала в данный проект
более 4 млрд. тенге (33 млн.долл.). Ранее минера�
ловатные изделия в Казахстане не производились
и импортировались из Европы. Производитель�
ность первой линии составляет 28 тыс.т. готовой
продукции в год. Вторую линию планируется вве�
сти через 2�3г.

Завод «Изатем» будет выпускать продукцию,
соответствующую всем мировым стандартам.

Оборудование, завезенное из Словении, позволя�
ет выпускать минераловатные плиты различной
плотности». Как заявил на церемонии ввода пред�
приятия вице�президент корпорации «Базис�А»
Сергей Вдовин, слова которого приводит пресс�
служба, завод будет обеспечивать 60% внутренне�
го рынка минераловатных изделий. Продукция
также будет экспортироваться в Западную Сибирь
России и страны Центральной Азии. «Соответ�
ствующие договоры уже подписываются», – доба�
вил он.

Минеральная вата применяется в строитель�
стве – при утеплении фасадов, кровли, фундамен�
тов и подвалов зданий, а также для теплоизоляции
трубопроводов. Официальный курс на 10 сент. –
122,33 тенге/1 долл. Интерфакс, 10.9.2007г.

– Вице�президент Казахстанской ассоциации
оценщиков Александр Калинин предлагает «замо�
розить» строительство новых жилищных объек�
тов, чтобы укрепить финансовую систему страны.

«Цель одна – рассчитаться с внешними долга�
ми, чтобы не было крушения банковской систе�
мы», – заявил А. Калинин одному из республи�
канских еженедельников. «Ведь если сегодня су�
ществует негласный мораторий на ипотеку, то за�
чем давать деньги на долгострой? Так мы во много
раз повышаем риски», – пояснил он. «Строитель�
ные компании и без того хорошо защищены, зало�
женная в стоимость «квадрата» маржа, словно «по�
душка», застраховала их от всяческих падений», –
добавил эксперт.

Как пишет издание, ссылаясь на подсчеты экс�
пертов, примерно 60% в рынок недвижимости
вкладывали крупные банки. По мнению А. Кали�
нина, ими же были «искусственно раздуты» цены
на недвижимость. «С одной стороны, они креди�
товали строительство, с другой стороны – населе�
ние при покупке этой самой недвижимости, при
этом зачастую явно завышая рыночную цену зало�
гового имущества», – пояснил эксперт.

Газета приводит данные АФН, согласно кото�
рым проблемные кредиты на сегодня составляют
уже около 40%. Вместе с тем, как известно, никто
из комбанков официально мораторий на ипотеку
не объявлял. «Казахстан Сегодня», 7.9.2007г.

– На еженедельном совещании в акимате сто�
лицы Казахстана были озвучены данные по строи�
тельству объектов различного назначения в Аста�
не, сообщает официальный сайт акимата столицы
республики. Как заявил директор Департамента
государственного архитектурно�строительного
контроля Астаны Владимир Лютов, сегодня в сто�
лице возводится 16 гостиниц, 269 многоквартир�
ных жилых домов, 50 административных и 28 об�
щественных зданий, 42 торговых и 44 производ�
ственных помещений.

К тому же, в Астане появится еще 45 автозапра�
вочных станций и станций технического обслужи�
вания, 5 паркингов и 88 объектов благоустройства
и инфраструктуры, инженерных сетей и дорог.
Кроме того, полным ходом идет строительство
жизненно необходимых городу 15 объектов здра�
воохранения и 24 – образования. На 19 строитель�
ных площадках возводятся объекты культуры и ре�
лигиозного назначения. Оставшиеся 92 Владимир
Лютов определил как «прочие». ИА Regnum,
4.9.2007г.

– Эксимбанк Китая выделит 70 млн.долл. под
гарантии казахстанского ТуранАлем банка на

87 Íåäâèæèìîñòü, ñîáñòâåííîñòüwww.kazakhstan.polpred.ru



строительство цементного завода в Киргизии, го�
ворится в сообщении казахстанского банка.
«Строительство Кызыл�Кийского цементного за�
вода является первым киргизским проектом,
одобренным в рамках льготного кредита прави�
тельства КНР для стран�участниц Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС)», – говорит�
ся в сообщении.

Первоначальная мощность цементного завода,
который будет расположен в городе Кызыл�Кия,
составит до 930.000 т. цемента в год с последую�
щим увеличением производства до двух млн. т. в
год. Проект признан приоритетным для киргиз�
ской экономики, поскольку позволит полностью
обеспечить потребности в цементе юга Киргизии
и экспортировать до 40% продукции в страны
Центральной Азии, говорится в документе.

Консолидированные активы банка ТуранАлем,
второй по величине в Казахстане, на 30 июня
2007г. составляли 23,966 млрд.долл., собственный
капитал – 2,379 млрд.долл. Рейтер, 27.8.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
утвердил новую государственную программу жи�
лищного строительства, рассчитанную на 2008�
10гг. Соответствующий указ главы государства,
подписанный 20 авг. и в тот же день вступивший в
силу, опубликован в официальной прессе.

Согласно указу, правительству Казахстана по�
ручено в месячный срок разработать и утвердить
план мероприятий по реализации этой програм�
мы. Как следует из текста госпрограммы, на ее ре�
ализацию потребуется в общей сложности 300,8
млрд. тенге бюджетных средств, в т.ч. в 2008г. –
110,3 млрд. тенге, в 2009г. – 102,8 млрд. тенге, в
2010г. – 87,7 млрд. тенге.

Кроме того, предполагается использовать оста�
ток средств, выделенных регионам из госбюджета
на реализации первой госпрограммы жилищного
строительства, рассчитанной на 2005�2007г.

Вместе с тем в программе подчеркивается, что
«объем финансирования программы на 2008�
2010г. будет уточняться в рамках прогнозных по�
казателей республиканского бюджета на соответ�
ствующий финансовый год».

В результате реализации новой программы «за
три года будет построено около 26,1 млн.кв.м. об�
щей площади жилья». По программе предусмотре�
но построить 2,1 млн.кв.м. доступного жилья, в
т.ч. в 2008г. – 0,86 млн.кв.м., в 2009г. – 0,73
млн.кв.м., в 2010г. – 0,51 млн.кв.м.

Также в 2008�10гг. будет построено 363,1
тыс.кв.м. арендного (коммунального) жилья (4
тыс. 320 квартир) за счет средств республиканско�
го бюджета и будет обеспечено строительство
арендного (коммерческого) жилья за счет частных
инвестиций с ежегодным объемом не менее 96
тыс.кв.м. (800 квартир).

Вместе с тем «будет построено 17,1 млн.кв.м.
индивидуальных жилых домов, в т.ч.: в 2008г. – 5,3
млн.кв.м., в 2009г. �5,6 млн.кв.м., в 2010г. – 6,2
млн.кв.м.».

В Казахстане с 2005г. реализуется первая гос�
программа жилищного строительства. В ее рамках
в стране первоначально было запланировано по�
строить не менее 12 млн.кв.м. жилья.

Однако, как отмечается в новой жилищной
госпрограмме, «фактические результаты 2005�
06гг. составили 11,2 млн.кв.м., т.е. задание трех�
летней программы практически было выполнено

за два года», в связи с чем в госпрограмму на 2005�
2007г. была внесена корректировка объема ввода
жилья в сторону увеличения – до 15,8 млн.кв.м.
Официальный курс на 27 авг. – 125,56 тенге/
1долл. Интерфакс, 27.8.2007г.

– В результате реализации программы рекон�
струкции сложившейся части Астаны добротный
жилищный фонд столицы возрастет на 895
тыс.кв.м. Об этом сегодня в ходе заседания госу�
дарственной комиссии по контролю за ходом
строительства нового центра Астаны сообщил за�
меститель акима столицы Сергей Хорошун.

«Нами утверждена программа реконструкции в
сложившейся части Астаны, основой которой яв�
ляется государственно�частное партнерство», –
сказал С. Хорошун. По его словам, программой
определено восемь районов реконструкции на
правобережье Ишима. «В целом по этим восьми
районам площадь сносимых домов составит около
340 тыс.кв.м., площадь проектируемых – 1 млн.
235 тыс.кв.м. Таким образом, добротный жилищ�
ный фонд города возрастет на 895 тыс.кв.м.», –
сказал замакима.

В ближайшие 4,5г. под снос попадут 235 ава�
рийных многоквартирных домов, в т.ч. 28 многоэ�
тажных домов так называемой ленинградской се�
рии. «При этом программа предусматривает пре�
доставление всем собственникам равноценных
квартир», – подчеркнул представитель акимата.

По его информации, в 2007�08гг. будет снесено
более 50 тыс.кв.м. аварийного и ветхого жилья,
спроектировано и построено 165 тыс.кв.м. «На ме�
сте снесенных домов инвесторы будут строить но�
вые, в которые будут переселяться люди из ава�
рийных домов. Т.е. за весь период действия про�
граммы до 2011г. включительно жильцы 7690
квартир переселятся в новые дома в своем же бла�
гоустроенном квартале», – пояснил С. Хорошун.

В программе учтено и возрастание нагрузок на
систему инженерных коммуникаций в связи с уве�
личением втрое жилищного фонда. «Общий объем
инвестиций по программе составит 123 млрд. тен�
ге, из которых средства застройщиков составят 117
млрд», – сообщил замакима. «Государственно�
частное партнерство выражается в том, что госу�
дарство в лице акимата берет на себя обязатель�
ство по предоставлению земельных участков для
строительства новых домов, а также проведение
проектно�изыскательских работ для строитель�
ства и реконструкции магистральных сетей инже�
нерных коммуникаций», – уточнил он.

На эти цели из местного бюджета потребуется
297 млн. тенге. «С учетом же проведения техниче�
ского обследования жилищного фонда Астаны в
2008�11гг. из местного бюджета будет выделено
еще 850 млн. тенге», – заключил С. Хорошун. KZ�
today, 25.8.2007г.

– На реализацию Госпрограммы жилищного
строительства на 2008�2010г. потребуется 300,8
млрд. тенге бюджетных средств. Об этом говорит�
ся в утвержденной указом президента Нурсултана
Назарбаева «Государственной программе жилищ�
ного строительства в Республике Казахстан на
2008�10гг.».

«Потребность затрат из бюджета составит 300,8
млрд. тенге, в т.ч. в 2008г. – 110,3 млрд. тенге, в
2009г. – 102,8 млрд. тенге, в 2010г. – 87,7 млрд.
тенге, из них бюджетное кредитование – 136,8
млрд. тенге, АО «Казахстанская ипотечная компа�
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ния» по ставке 0,5% годовых – 42 млрд. тенге, АО
«Жилищный строительный сберегательный банк»
по ставке 1% годовых – 20 млрд. тенге», – говорит�
ся в опубликованной программе.

В рамках госпрограммы на проведение предва�
рительных работ по развитию четырех городов�
спутников Алматы предусмотрено 13 млрд. 492
млн. тенге, на работы по развитию села Кощи, как
города�спутника Астаны – 6 млрд. 508 млн. тенге,
на проектирование, реконструкцию и ремонт ин�
женерно�коммуникационной инфраструктуры –
15 млрд. тенге.

«В результате реализации программы за три го�
да будет построено около 26,1 млн.кв.м. жилья, из
них 2,1 млн.кв.м. доступного жилья, 363,1
тыс.кв.м. арендного (коммунального) жилья, 17,1
млн.кв.м. индивидуальных жилых домов», – уточ�
няется в документе. KZ�today, 25.8.2007г.

– В 2008г. главным событием в Казахстане дол�
жно стать празднование 10�летия новой столицы
государства – Астаны, считает премьер�министр
республики Карим Масимов.

«10�летие Астаны должны провести достойно,
это будет главным событием 2008г. у нас в стране»,
– сказал К.Масимов, выступая в субботу на засе�
дании госкомиссии по контролю за ходом строи�
тельства нового административного центра Аста�
ны в НИПИ «Генплан Астаны». Сегодня в новом
центре строится 92 объекта, 21 из них должен быть
построен в 2008г.

Глава правительства отметил, что «сегодняш�
нее заседание госкомиссии будет отправной точ�
кой в рамках мероприятий по подготовке к 10�ле�
тию столицы». По информации премьера, в Аста�
не возводится и находится на реконструкции бо�
лее 920 объектов, из них 705 – это новое строи�
тельство. Астана была объявлена новой столицей
Казахстана вместо прежней – Алма�Аты в дек.
1997г., и 6 июля 2008г. будет праздновать свое 10�
летие. Идея переноса столицы принадлежала гла�
ве республики Нурсултану Назарбаеву. Интер�
факс, 25.8.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) вы�
ступил гарантом финансирования проекта строи�
тельства цементного завода в Кызыл�Кые (Кирги�
зия), говорится в сообщении БТА.

Кредит китайского Эксимбанка в размере 70
млн.долл. на строительство завода привлекло ЗАО
«Южно�Киргизский Цемент». Первоначальная
мощность цементного завода составит до 930
тыс.т. цемента в год с последующим увеличением
ежегодного производства до 2 млн. т.

Проект признан приоритетным для экономики
Киргизии, поскольку позволит полностью обеспе�
чить потребности в цементе юга страны и экспор�
тировать продукцию в страны Центральной Азии.

Банк «ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 ме�
сто среди банков СНГ и 2 место среди банков Ка�
захстана по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 24.8.2007г.

– В будущем году Казахстан на строительство
спортивных объектов для зимних азиатских олим�
пийских игр – 2011, которые пройдут в Алма�Ате,
выделит почти 800 млн.долл.

Как заявил на заседании правительства ми�
нистр туризма и спорта республики Темирхан
Досмухамбетов, в перечень объектов входит: лыж�
но�биатлонный стадион, ледовый дворец спорта

на 15 000 зрителей, система трамплинов. Также бу�
дет проведена реставрация ряда действующих
объектов, в т.ч. высокогорного катка «Медео»,
центрального стадиона Алма�Аты. Строительство
олимпийской деревни будет проводиться за счет
средств спонсоров. «Мы вложим большие госу�
дарственные средства в строительство объектов, и
надо продумать, как мы их будем использовать по�
сле проведения Азиатских игр», – заявил глава
правительства Карим Масимов. Он отметил, что
этот вопрос обязательно необходимо учитывать
при проектировке и строительстве. ИА Regnum,
16.8.2007г.

– Согласно данным Агентства Казахстана по
статистике, в июле тек.г. средняя цена одного ква�
дратного метра нового жилья в этой республике
составила 153,4 тыс. тенге, увеличившись в 1,6 ра�
за по сравнению с июлем пред.г. Цена перепрода�
жи благоустроенного жилья, составила 133,1 тыс.
тенге, аренды благоустроенного жилья – 714 тен�
ге, увеличившись в 1,8 и 1,2 раза соответственно.

Как передает Казинформ, среди «лидеров» по
стоимости всех видов жилья и роста цен на них по�
прежнему – Алматы, Астана, Актау. В Алматы цены
на новое жилье выросли за год более чем в два раза.

В этом году самые низкие показатели отмечены
в Жезказгане и Таразе. Цены на новое жилье в эт�
их городах составляют сейчас по 56, 5 тыс. тенге за
1 кв.м. Самым недорогим городом в Казахстане в
плане нового жилья в пред.г. был Семей – 44 тыс.
тенге, в этом году – 97,6 тыс. тенге. Синьхуа,
13.8.2007г.

– Правительство Казахстана приняло решение
о строительстве городов�спутников в Акмолин�
ской области и близ Алматы, – сказал в интервью
еженедельнику «Мегаполис» министр индустрии
и торговли Галым Оразбаков.

«Пока мы выделяем 6,5 млрд. тенге на подведе�
ние инфраструктуры в поселке Кощи Акмолин�
ской области, который станет городом�спутником
Астаны, и 13,5 млрд. тенге – для четырех малых го�
родов, которые появятся возле Алматы, вдоль
трассы до Капшагая», – добавил министр. По его
мнению, создание городов�спутников позволит
«обеспечить жильем огромное количество населе�
ния». KZ�today, 16.7.2007г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья (в ценах предложения) уменьшился на 35,8
долл., или на 0,97%, и составил 3664,9 долл. за 1
кв.м. Длящееся третью неделю снижение предло�
жения замедлило темп. Общегородской индекс
предложения уменьшился на 0,17% по сравнению
с прошлой неделей. Индекс превышения спроса
над предложением составил 1,29%.

Разница в стоимости дешевых и дорогих фор�
матов квартир увеличилась. Стоимость одного
квадратного метра в самом дорогом – Медеуском
районе превышает средневзвешенную стоимость
одного квадратного метра в самом дешевом –
Турксибском районе в 1,7 раза. Цены на дорогое
жилье уменьшились меньше, чем на дешевое.

Средневзвешенная цена одного квадратного
метра самого дорогого формата квартир составила
5437 долл., самого дешевого – 2623 долл. Разница
между самым дорогим и самым дешевым форма�
том квартир уменьшилась. На этой неделе этот ин�
декс составил 2,07 (207%). Прирост стоимости
квартир в Алматы варьирует в зависимости от ра�
йона, количества комнат и типа дома.
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Наиболее сильно потеряли в цене однокомнат�
ные квартиры в монолитных домах Жетысуского
района – 20,56%. Цена понизилась с 3872 долл. до
3076 долл. Это произошло, видимо, за счет прода�
жи наиболее дорогих квартир. На рынке остались
более дешевые. Этот же механизм обеспечил паде�
ние цен на трехкомнатные квартиры в моноли�
тных домах в Турксибском районе на 12,49%, с
3099 долл. до 2712 долл.

Предложение на рынке небольшого количества
очень дорогих двухкомнатных квартир в панель�
ных домах Медеуского района привело к значи�
тельному (13,41%, с 4356 долл. до 4940 долл.) по�
вышению средней цены на этот формат. По той же
причине увеличилась средняя цена квадратного
метра в четырехкомнатных квартирах в кирпич�
ных домах Бостандыкского района (10,72%, с 4339
до 4804 долл.).

Прогноз. На протяжении последних двух меся�
цев стоимость жилья колеблется около отметки
3650 долл. за 1 кв.м. с небольшим трендом вверх.
Идет фаза сезонной стабилизации цен, при кото�
рой в июне, июле, августе цены будут колебаться
около отметки 3500�3700 долл. за 1 кв.м.

Сравнительные данные о средневзвешенных
ценах в г. Москве. По данным аналитического
центра www.irn.ru, относительно прошлой недели
средний уровень цен на жилье в Москве снизился
на 8 долл., или на 0,2% и составил 4070 долл. за 1
кв.м. KZ�today, 9.7.2007г.

– Как сообщили в Управлении внешней торго�
вли и внешнеэкономического сотрудничества
Синьцзян�Уйгурского автономного района (Севе�
ро�Западный Китай), министерство промышлен�
ности и торговли Казахстана на днях посоветовало
правительству Казахстана отменить таможенные
пошлины за импорт цемента и увеличить ввоз це�
мента из Китая.

Министр промышленности и торговли Казах�
стана отметил, что Казахстан, возможно, ограни�
чит объем импорта цемента из России, Кыргыз�
стана и Узбекистана, и увеличит объем поступле�
ний цемента из Китая, т.к. цена на цемент китай�
ского производства составляет лишь 50 долл/т,
или одну пятую товарной стоимости цемента, про�
изводимого в Казахстане.

С 2002 по 2006г. в Казахстане объем производ�
ства цемента увеличился на 2,5%, а спрос на це�
мент вырос больше чем в 4 раза. В 2006г. объем
спроса на цемент составил 7,5 млн.т., и в этом го�
ду, по прогнозу, достигнет 9 млн. т. Хотя Казах�
стан беспрерывно импортирует цемент из России
и Кыргызстана, но это не удовлетворяет потребно�
сти в цементе в стране. Синьхуа, 4.7.2007г.

– Железнодорожно�речной терминал для
транспортировки цемента по р.Урал на Каспий
планируется построить в Уральске (администра�
тивный центр Западно�Казахстанской обл.), сооб�
щил глава администрации области Нургали Аши�
мов журналистам во вторник. По его словам, са�
мый экономичный способ доставки цемента на
Каспий – это использование реки Урал, в связи с
чем планируется возродить речное судоходство.

Реализация этого проекта станет возможна по�
сле завершения строительства цементного завода
в поселке Семиглавый Мар Таскалинского района
Западно�Казахстанской обл. Мощность будущего
предприятия составит 2 млн.т. цемента в год. Во
вторник здесь состоялась церемония закладки

капсулы под строительство цементного завода,
которое будет осуществлять ТОО «Уральская це�
ментная компания». Стоимость проекта оценива�
ется в 300 млн.долл., строительство планируется
завершить в 2009г.

Сырье для производства цемента будет поста�
вляться с месторождения Семиглавый Мар. «Запа�
сов месторождения Семиглавый Мар, по самым
скромным подсчетам, хватит на 65 лет. Это не про�
стой цемент – это тампонажный сульфатостойкий
цемент, который может применяться для морских
операций. Его потребителями могут стать разра�
ботчики морского шельфа на Каспии «, – отметил
Н.Ашимов.

«Потребности Каспия очень высоки. В мор�
ских операциях применяется очень много железо�
бетонных конструкций, и «Уральский цементный
завод» будет строить заводы дальше. Сейчас ком�
пания ведет переговоры о приобретении и строи�
тельстве заводов в Актау и Атырау. Туда цемент бу�
дет доставляться отсюда, а там завод будет зани�
маться производством железобетонных изделий
на берегу и поставлять их на море», – уточнил
Н.Ашимов. Западный Казахстан весь объем це�
мента ввозит, в основном из России. Интерфакс,
3.7.2007г.

– Концерн HeidelbergCement (Германия), один
из крупнейших в Европе производителей цемента,
приступил к строительству цементного завода в
Мангистауской обл. Казахстана.

«Закладываемый сегодня в Шетпе (Мангистау�
ский район области) цементный завод ежегодно
будет производить 1,8 млн.т. цемента. Стоимость
проекта составляет 300 млн.долл., срок реализа�
ции – 2г.», – сообщил на церемонии глава адми�
нистрации области Крымбек Кушербаев.

В результате реализации первого этапа проекта
будет создано 400 новых рабочих мест. Второй
этап проекта предполагает доведение мощности
предприятия до 3 млн.т. цемента в год, численно�
сти персонала – до 800 чел.

Технология производства предполагает приме�
нение сухого способа и обжига цементного сырья.
Завод будет обеспечивать выпуск продукции раз�
личных марок, включая цемент марки 700 для
нужд строительной и нефтегазовой отраслей за�
падного региона Казахстана. Предполагается, что
выпускаемый цемент будет также поставляться на
экспорт.

HeidelbergCement контролирует 75,1% акций
казахстанской компании «ВостокЦемент», кото�
рой принадлежит АО «Бухтарминская цементная
компания» мощностью 1,2 млн. продукции тонн в
год и 4 терминала в Усть�Каменогорске, Астане,
Алма�Ате и Актау. Также компания заключила до�
говор о приобретении 75% акций компаний «Ка�
спийЦемент» и «КаспийНеруд». Интерфакс,
3.7.2007г.

– В Алма�Аты по требованию городской проку�
ратуры на девяти строительных площадках прио�
становлены работы, сообщила в понедельник
пресс�служба генеральной прокуратуры Казахста�
на. Согласно пресс�релизу, «выявлены многочи�
сленные факты нарушения законодательства о
труде, необеспечения специальными средствами
защиты, дискриминации казахстанских специа�
листов».

«В связи с грубейшими нарушениями правил
охраны труда уполномоченным органом приоста�
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новлена работа на строительном объекте Алма�
тинского филиала «Юксель Туркуаз�Йда Иншаат
ве Тиджарет Лимитед Ширкети». По аналогичным
основаниям приостановлены строительные рабо�
ты еще на восьми объектах», – подчеркивается в
сообщении.

Кроме того, по информации Генпрокуратуры,
«в филиале компании «Энка Иншаат ве Санайи»
допускалась дискриминация казахстанских рабо�
чих, разница в оплате труда казахстанских и турец�
ких рабочих составляла 66%. Часовая ставка опла�
ты труда турецкого арматурщика составляла 302
тенге, казахстанского – 179 тенге (текущий –
122,31/1 долл.). «На предприятии также допуска�
лось превышение предельного количества сверху�
рочных работ», – отмечается в пресс�релизе.

В 2,5 раза меньше составляла заработная плата
казахстанских сотрудников в филиале АО «Ахсель
строительная, подрядная и торговая Ко.Инк». Вы�
явлены нарушения и в части привлечения ино�
странной рабочей силы, отмечается в сообщении.
Интерфакс, 2.7.2007г.

– Ritz�Carlton намерена в ближайшие три года
открыть свой первый отель в Казахстане, сообщил
глава компании Саймон Купер, прибывший на
церемонию открытия первой гостиницы Ritz�Car�
lton в центре столицы России. Компания, входя�
щая в международную гостиничную сеть Marriott
International Inc., также ищет место для строитель�
ства отеля в Санкт�Петербурге, сказал Купер.

Компания ожидает, что основными клиентами
московского «Ритца», стоимость номеров в кото�
ром стартует с 1 000 долл. в сутки, первоначально
будут иностранные туристы и бизнесмены. «(В
случае) со всеми экономиками, которые развива�
ются в относительно быстром темпе, а Россия –
одна из них, на пути возникают ухабы», – сказал
Купер.

«Но с фундаментальной точки зрения, когда
смотришь на Россию, веришь, что природные ре�
сурсы, которыми обладает Россия, при эффектив�
ном использовании – а, похоже, что их использу�
ют очень эффективно, – обещают хорошее буду�
щее». По словам Купера, Ritz�Carlton рассматри�
вает два потенциальных варианта площадок под
строительство в Алма�Ате, финансовой столице
богатого нефтью Казахстана.

«Мое предположение было бы, что это должно
случиться», – сказал Купер. «Я бы сказал, что вы
могли бы зарегистрироваться в Ritz�Carlton в Ал�
ма�Ате, возможно, через три года». Инвесторы
считают экономику Казахстана самой сильной на
постсоветском пространстве после российской.
Экономический рост страны в 2007г. ожидается на
уровне 9,7%.

Компания подыскивает площади в Петербурге,
однако пока не нашла ничего подходящего. «Я по�
сещал его несколько раз, и это определенно то ме�
сто, где мы должны быть. У меня нет площадки.
Мы посмотрели несколько (и) отказались от них.
Мы пока просто не нашли верного места», – ска�
зал Купер. Рейтер, 29.6.2007г.

– Казахстанская Chagala Group (владеет сетью
отелей) в 2006г. получила чистую прибыль в 1,496
млн.долл., говорится в сообщении компании, раз�
мещенном на сайте Лондонской фондовой биржи.
По итогам 2005г. компания получила чистую при�
быль в 2,672 млн.долл. Чистая прибыль по итогам
пред.г. снизилась на 44%.

Доходы Chagala Group в минувшем году увели�
чились по сравнению с показателем 2005г. на
18,2% – до 18,7 млн.долл., прибыль до налогооб�
ложения уменьшилась на 37,6% – до 2,447
млн.долл.

Активы компании за год возросли на 29,6% –
до 94,154 млн.долл., собственный капитал – на
13,3%, до 34,083 млн.долл. В среднесрочной перс�
пективе, по данным компании, для расширения
бизнеса потребуется 156 млн.долл. инвестиций.

Chagala Group, образованная в 1994г., владеет
отелями в Атырау, Уральске, в Баутино и Алма�
Ате. Кроме того, компания намерена открыть
апарт�отель и элитный ресторан в Атырау, постро�
ить гостиницу, жилой комплекс в Актау, реализо�
вать ряд других проектов в сфере недвижимости.
Компания в феврале тек.г. провела IPO в Лондоне.
Интерфакс, 29.6.2007г.

– Казахстан планирует отменить таможенную
пошлину на импорт цемента, которая составляет
5%, в целях насыщения этой продукцией внутрен�
него рынка. «Мы сделали анализ импортной там�
оженной пошлины в 5%. Я предлагаю на этой не�
деле подписать постановление об отмене этой по�
шлины, учитывая ситуацию с цементом на казах�
станском рынке», – заявил глава мининдустрии
Галым Оразбаков в понедельник в ходе селектор�
ного совещания в казахстанском правительстве.

На совещании премьер�министр Казахстана
Карим Масимов распорядился в срочном порядке
подготовить соответствующее правительственное
постановление. «Поручение: чтобы к следующему
понедельнику у меня всеми завизированными ле�
жал пакет всех документов», – сказал премьер.

Г.Оразбаков обратил особое внимание на
необходимость принятия мер для увеличения им�
порта цемента из Китая, поскольку импорт этой
продукции из других соседних стран – России, Уз�
бекистана и Киргизии – сдерживается строитель�
ным бумом в РФ и ограниченными возможностя�
ми по производству цемента в двух других странах.
«В Китае огромный рынок. В Китае цена фактиче�
ски в пять раз дешевле, чем у нас на рынке: сегод�
ня 50 долл. (за тонну) стоит цемент в Китае», – за�
метил министр.

Глава мининдустрии также заявил о необходи�
мости принятия незамедлительных мер по расши�
рению пропускной способности железнодорож�
ного терминала на границе с Китаем Достык�Хор�
гос.

«Я сам был вчера на Хоргосе, на Достыке. Там 3
км. очередь автомобилей в ту сторону и 3 км. с той
стороны. Пропускной пункт не справляется со
своими обязанностями. Нам нужно перевести его
на круглосуточную работу», – сказал Г.Оразбаков.
При этом он предложил, чтобы таможенные орга�
ны пропускали через этот переход ночью исклю�
чительно цемент из Китая. К.Масимов поручил
министерству финансов проработать этот вопрос.

Министр транспорта и коммуникаций респу�
блики Серик Ахметов отметил, что предстоящей
осенью планируется ввести в эксплуатацию до�
полнительные линии пропуска на этом железно�
дорожном переходе. Интерфакс, 25.6.2007г.

– МИТ РК считает основной причиной роста
цен на цемент в республике ценовой сговор между
производителями. Об этом сегодня на селектор�
ном совещании в правительстве заявил министр
индустрии и торговли РК Галым Оразбаков.
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«Никаких прямых предпосылок для роста цен
на цемент в стране нет – у нас не произошло скач�
ка цен на электроэнергию, не подорожали соста�
вляющие компоненты цемента, т.е. реально воз�
можен, на наш взгляд, ценовой сговор», – сказал
Г. Оразбаков.

По его словам, схема данного ценового сговора
состоит в следующем: производители продают це�
мент аффилированным посредникам по цене 10
тыс. тенге, а на рынке цемент продается сегодня
уже по цене 25�30 тыс. тенге за т. «Посредники в
два�три раза накручивают цену, прибыль остается
у них, а цементные заводы показывают низкие до�
ходы, платят мало налогов, скорее всего, уходят
так от налогообложения», – пояснил глава МИТа.

Г. Оразбаков сообщил, что министерство за�
кончило расследование в отношении четырех ос�
новных производителей цемента в Казахстане и в
отношении двух из них – Семипалатинского и
Усть�Каменогорского заводов – сделан вывод о
наличии конкретного сговора на период 2005�
06гг. «Соответствующие справки уже вручены, мо�
нопольный доход, подлежащий изъятию, подсчи�
тан, предстоят судебные разбирательства», – ска�
зал Г. Оразбаков.

«Я бы хотел обратиться к хозяевам цементных
производств: мы проводим широкомасштабную
программу жилстроительства, кое�кто хочет полу�
чить неоправданно высокие дивиденды на этом.
Прошу не злоупотреблять своим положением,
иначе мы будем вынуждены принимать жесткие
меры, дав поручение финансовой полиции и на�
логовым органам, поскольку удорожание цемента
может стать реальным тормозом развития жилищ�
ной программы», – сказал глава министерства.
Министр добавил, что «если будет такой безу�
держный рост цен на стройматериалы, то мы не
можем выдержать заявленную в рамках государ�
ственной программы жилищного строительства
цену 1 кв.м. в 56 515 тенге». KZ�today, 25.6.2007г.

– Импорт цемента в Южно�Казахстанскую
обл. возрос почти в пять раз. Об этом сообщили в
пресс�службе департамента таможенного контро�
ля ЮКО. За 5 месяцев этого года в область ввезено
110 303 т. цемента на 6,7 млн.долл. За аналогичный
период прошлого года объем ввоза составлял 24
337 т. стоимостью 1,2 млн.долл. Увеличение соста�
вило более чем 4,5 раза.

Согласно представленным декларациям, це�
мент ввозится из Ирана – 902 т. (в янв.�мае 2006г.
было завезено 431,5 т.), Китая – 426 т. (179,5 т.) и
Узбекистана – 108 975 т. (23 337 т.). В прошлом го�
ду цемент также ввозился из Венгрии – 57,6 т.,
Турции – 11,2 т., России – 320 т.

По данным департамента предприниматель�
ства и промышленности ЮКО, предполагается,
что в этом году два цементных завода области вы�
пустят совокупно 1200 тыс.т. цемента (шымкент�
ский – 900 тыс.т. и састюбинский – 300 тыс.
тонн). В прошлом году было выпущено 700 тыс.т.
цемента.

По данным областного департамента строи�
тельства, в 2006г. по Южно�Казахстанской обла�
сти на строительство жилья и объектов социально�
го назначения планировалось 12 млрд. 715 млн.
тенге. В 2007г. на эти цели предусмотрено 16 млрд.
тенге, т.е. на 32% больше. Также активно идет уве�
личение объемов частного строительства. KZ�to�
day, 13.6.2007г.

– Бурное развитие строительной отрасли в
стране, отмечающееся в последние годы, показа�
ло, насколько сильно возросла потребность в про�
изводстве конкурентоспособной и импортозаме�
щающей продукции. Однако казахстанские про�
изводители не могут в полной мере обеспечить все
потребности рынка. О путях преодоления трудно�
стей говорилось в рамках работы секции первого
международного Форума KaragandaInvest 2007, где
были рассмотрены инвестиционные возможности
развития производств строительных материалов и
эффективного освоения месторождений Караган�
динской области.

Основные проблемы, которые мешают разви�
ваться производству строительных материалов, по
мнению производителей и потенциальных инве�
сторов – энергоемкие технологии, низкий техно�
логический уровень производства, износ основ�
ных фондов, но, прежде всего – дефицит оборот�
ных средств.

Также существенное влияние на производство
строительных материалов оказывает отсутствие
новых отечественных технологий, машин и обору�
дования. Запуск многих производств – капитало�
емкий процесс, и поэтому зачастую не под силу
многим предпринимателям. Многочисленные
проблемы отрасли и недостаточный объем произ�
водства в Казахстане строительных материалов
привел к тому, что по итогам 2006г. объем импор�
та строительных материалов составил 2,6
млрд.долл. США.

«Говоря о развитии промышленности строи�
тельных материалов, хочу отметить, что оно не в
полной мере удовлетворяет потребности отрасли
по объему, номенклатуре и качеству продукции»,
– заметил Тимур Нурашев, председатель Комите�
та по инвестициям МИТ РК. В состав промы�
шленности строительных материалов входит по�
рядка 25 отраслей, которые в отдельности имеют
собственный рынок, а в совокупности образовы�
вают общий рынок строительных материалов. По
выпуску ряда продукции стройматериалов, в связи
с высокой капиталоемкостью производственных
мощностей, большой продолжительностью их
создания, длительной по времени окупаемостью
не позволяет привлечь достаточные объемы инве�
стиционных ресурсов».

Однако развитие ипотечного кредитования, за�
стройка Астаны, принятие государственной про�
граммы жилищного строительства, а также реали�
зация ряда крупных инфраструктурных проектов,
способствовали общему росту притока капиталов
в отрасль строительных материалов. И определен�
ный интерес к ней в последнее время проявляют
как представители отечественного, так и ино�
странного бизнеса.

В 2006г. объем привлеченных инвестиций в ра�
звитие производства строительных материалов со�
ставил 33, 2 млрд. тенге, что в 4,5 раза больше, чем
в 2005г. Инвестиции в отрасль производства стро�
ительных материалов осуществляются из различ�
ных источников. Благодаря им введены в действие
производственные мощности по выпуску керами�
ческого кирпича, газобетонных блоков, гипсокар�
тонных листов, железобетонных изделий и ряда
другой продукции.

ТОО «НИИ Стройпроект», по указанию МИТ
РК, разрабатывает схему поэтапного использова�
ния минерально�сырьвой базы Казахстана в отра�
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сли производства строительных материалов. В од�
ной Карагандинской области находится 160 ме�
сторождений.

В данной рабочей секции на суд инвесторов
было представлено несколько любопытных про�
ектов: производство полимерного глазурирован�
ного шифера – ТОО «АША1» и технология ско�
ростного домостроения «Теплостен» – ТОО «Си�
нергия». У первого проекта – завода по производ�
ству полимерных кровельных и отделочных мате�
риалов, который собственно и изготовляет ши�
фер, нет прямых конкурентов ни в Казахстане, ни
в странах СНГ.

Подобную продукцию производят лишь в Ки�
тае, однако производство Поднебесной не в силах
покрыть весь рынок. Среди прочих плюсов казах�
станского производителя из Жезказгана – цена
шифера. Себестоимость 1 кв.м. китайского – со�
ставляет 4 долл., тогда как казахстанский шифер
обойдется в 3,25 долл.

Второй представленный проект можно назвать
уникальным: благодаря блокам от «Теплостен»,
что несут в себе сразу три функции – несущую,
фасадную и теплоизолирующую, одноэтажный
домик квадратов на семьдесят можно построить за
сутки! Технология скоростного домостроения уже
во всю апробируется в Акмолинской области, сам
же завод по выпуску блоков «Теплостен» недавно
открылся в г. Макинске. Этот проект, помимо
прибыльности, несет в себе и социальную функ�
цию: он позволяет возводить жилье, где стоимость
квадрата укладывается в 350 долл.

Эти презентации вызвали у потенциальных ин�
весторов неподдельный интерес, и думается, что
проекты обретут в скором времени финансовое
партнерство. И в немалой степени этому поспо�
собствует казахстанское законодательство, кото�
рое предусматривает для инвесторов длительные
налоговые и таможенные преференции, государ�
ственные безвозмездные натурные гранты.

Рабочей группой МИТ РК по совершенствова�
нию налогового законодательства ведется работа
по упрощению процедур предоставления инвести�
ционных преференций для субъектов малого биз�
неса. И возможно уже с нового года предприятия,
осуществляющие реализацию проектов стоимо�
стью до 1 млн.долл., смогут получать преференции
по уведомительной системе, т.е. без заключения
контракта с министерством индустрии и торговли
РК.

Что касается освоения недр, то в рамках Фору�
ма было подписано первое соглашение о совме�
стной деятельности АО «НК СПК «Сарыарка» с
ТОО «Алтын I.G. 2005» на разработку месторожде�
ния угля «Куу�Чекинское» в Карагандинской
области.

Разработку месторождения будет осуществлять
совместное предприятие. Доля СПК в проекте –
30%, при этом корпорация «Сарыарка» войдет в
уставной капитал с правом недропользования.
Кроме того, СПК берет на себя оформление всех
разрешительных процедур с уполномоченными
органами.

Компания «Алтын I.G. 2005» планирует инве�
стировать в данный проект не менее 3,7 млрд. тен�
ге. Разработка месторождения, которое находится
в 60 км. к северу от Карагады, планируется на мак�
симальный срок – 25 лет с последующим продле�
нием. Начальная производительность предприя�

тия – 100 тыс.т. угля в год, с последующим увели�
чением мощностей через три года до 1000 тыс.т.
угля. Светлана Чеканова. KZ�today, 6.6.2007г.

– В Астану приходит международная гостинич�
ная сеть Ritz Carlton Hotel. Известная компания с
мировым именем будет строить в столице Казах�
стана 60�этажный отель. Детали проекта обсужда�
лись сегодня, 4 июня, в «Ак орде» на встрече Нур�
султана Назарбаева и президента компании Ritz�
Carlton Hotel Саймона Купера, а также главного
управляющего компании, архитектора Роберта
Штерна, передает корреспондент ИА Regnum.

На итоговом брифинге представители компа�
нии заявили, что место для отеля уже определено.
Штерн выразил надежду, что новое здание отеля
Ritz станет одним из международных символов
Астаны. Он также отметил, что проект, презенто�
ванный сегодня в «Ак орде», поддержал не только
аким (мэр) Астаны, но и сам президент. «Мы счи�
таем, что теперь у нас нет никаких препятствий на
пути того, чтобы непосредственно начать плани�
ровку и строительство этого объекта», – заявил ар�
хитектор. ИА Regnum, 4.6.2007г.

– Казахстанская компания BI Group приступи�
ла к строительству цементного завода в Акмолин�
ской обл. республики, сообщили в областном де�
партаменте промышленности и предпринима�
тельства. Стоимость проекта – 85 млн. евро. Пла�
нируется, что предприятие выйдет на проектную
мощность 1,1 млн.т. цемента в год в 2009г. Обору�
дование для завода уже заказано в Чехии.

«Продукция, которую будет выпускать новое
предприятие, будет отвечать всем экологическим
требованиям. К тому же цена цемента будет нам�
ного ниже существующей сейчас на рынке. Деше�
вое сырье – это завтрашнее недорогое жилье. Если
учесть, что завод находится всего в сорока киломе�
трах от столицы, то это тоже скажется на себесто�
имости цемента. Им, как мы предполагаем, обес�
печим при полном вводе завода спрос Астаны и
Акмолинской обл.», – приводятся в сообщении
слова директора компании Жомарта Тубекбаева.
BI Group выпускает пластиковые окна, силикат�
ный кирпич, сухие строительные смеси. Интер�
факс, 23.5.2007г.

– Рынок ипотечного кредитования Казахстана
в 2007г. удвоится, прогнозируют в коммерческом
банке «ТуранАлем» (БТА). «На конец 2006г. объем
рынка ипотечного кредитования составил 4
млрд.долл. На 2007г. мы прогнозируем, что этот
рынок удвоится и достигнет 7,5�8 млрд.долл.», –
сказала начальник отдела ипотечных продуктов
БТА Аида Гаппарова на пресс�брифинге в среду в
Алма�Ате.

По ее словам, БТА, для которого ипотечное
кредитование является одним из значимых сег�
ментов, планирует увеличить к 2007г. свою долю
на этом рынке до 19�20% против 18% на начало
тек.г. С учетом показателей своей дочерней ком�
пании «БТА Ипотека» банк намерен довести свою
долю до 30,5% с 30% соответственно, добавила
А.Гаппарова. Она сообщила, что в планах банка к
концу этого года удвоить объем своего ипотечного
портфеля. «Если на начало тек.г. портфель был 600
млн.долл., то на конец года планируем достичь 1,3
млрд.долл.», – сказала она.

Комментируя ситуацию на рынке недвижимо�
сти республики, А.Гаппарова отметила, что суще�
ствующие тенденции в ближайшей перспективе
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сохранятся. «Мы прогнозируем, что не менее чем
на 25% цены на недвижимость вырастут в среднем
по Казахстану. Естественно, некоторые регионы
будут расти быстрее, некоторые – медленнее», –
сказала она. БТА по итогам I пол. 2006г. занял 7
место среди банков СНГ и 2 место среди банков
Казахстана по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 18.4.2007г.

– Казахстанские Chagala Group (владеет сетью
отелей) и АО «Зере» подписали договор о строи�
тельстве и эксплуатации сети торговых центров в
республике, отмечается в сообщении Chagala
Group, размещенном на сайте Лондонской фондо�
вой биржи.

В рамках договора Chagala становится держате�
лем 50,1% акций одной из «дочек» АО «Зере», ко�
торая будет переименована в Chagala Zere Malls
(CZM). «Новое СП стало ключевым компонентом
в стратегии Chagala по диверсификации своего
портфеля и обслуживании среднего класса», – от�
мечается в сообщении. «Мы рады объединиться с
«Зере». Мы надеемся, что навыки обеих компаний
станут выигрышной комбинацией для обслужива�
ния растущего спроса иностранного и местного
потребителя в стране. Это СП также является важ�
ным шагом в стратегии Chagala по диверсифика�
ции своего делового портфеля и привносит устой�
чивые источники дохода дополнительно к суще�
ствующему на этот момент акценту на нефтегазо�
вую промышленность», – прокомментировал
сделку руководитель Chagala Group Тим Эбсон
(Tim Abson), слова которого приводятся в пресс�
релизе.

CZM приобрела земельный участок площадью
3 га в Усть� Каменогорске и привлекла известного
оператора международного супермаркета в каче�
стве своего якорного арендатора. Торговый центр
в Усть�Каменогорске общей арендуемой площа�
дью 22 тыс.кв.м. будет построен в I пол. 2009г.
Chagala инвестирует 3 млн.долл. дополнительно к
2,8 млн.долл., которые предусматривала «Зере» на
этот проект. АО «Зере» дополнительно вложит 180
тыс.долл. CZM планирует реализовать аналогич�
ные проекты в Атырау, Актау и, возможно, в
Уральске, Кустанае и Чимкенте. Стоимость стро�
ительства каждого центра оценивается в 30
млн.долл. Строительство будет финансироваться
за счет займов и собственных средств компании.
CZM будет управлять этими торговыми центрами.
АО «Зере» работает в сфере строительства коммер�
ческой недвижимости, в основном, квартир и
офисов.

Chagala Group, образованная в 1994г., владеет
отелями в Атырау, Уральске, в Баутино и Алма�
Ате. Компания намерена открыть апарт�отель и
элитный ресторан в Атырау, построить гостиницу,
жилой комплекс в Актау, реализовать ряд других
проектов в сфере недвижимости. Компания в фе�
врале тек.г. провела IPO в Лондоне. Интерфакс,
10.4.2007г.

– Совместное казахстанско� итальянское ТОО
«Нур Тобе» к 2012г. построит на побережье Ка�
спийского моря в Мангистауской обл. туристиче�
ский комплекс Aktau Marina Club. Проект, кото�
рый оценивается в 7,5 млрд. тенге (60 млн.долл.),
был презентован в администрации области в Ак�
тау. Комплекс будет состоять из отеля площадью
80 тыс.кв.м., торгово� развлекательного центра,

яхт�клуба, ресторана, двухуровневого паркинга,
планируется также благоустройство прибрежной
территории.

Директор «Нур Тобе» Винченсо Доминико зая�
вил на презентации: «Мы заметили, какое краси�
вое побережье у вас, и мы очень хотим сделать это
место территорией, которая будет приносить при�
быль региону». Инвесторов нашло АО «Инвести�
ционная компания «Мангистау», созданное в мае
2006г. для координации региональных проектов,
обеспечивающих приток инвестиций и способ�
ствующих ускорению социально�экономического
развития области. «Мы ознакомили инвестора с
ситуацией на рынке жилья в Мангистауской обл.,
сделали небольшое юридическое сопровождение
данного проекта и оставили за собой право на
комплексный контроль и мониторинг за ходом его
реализации», – сообщила председатель правления
ИК «Мангистау» Жамиля Сарсембаева. Интер�
факс, 5.4.2007г.

– Ввод в эксплуатацию цементного завода в
Жарминском районе Восточно�Казахстанской
обл. запланирован на конец 2007г., сообщил
агентству «Интерфакс�Казахстан» заместитель
гендиректора ТОО «Казахцемент» (заказчик стро�
ительства) Юрий Дерябин. До 2014г. завод, как
ожидается, должен выйти на проектную мощность
– выпуск до 1 млн.т. продукции в год. Цементный
завод, по данным Ю.Дерябина, будет состоять из
одной технологической линии обжига клинкера
«сухого» способа производства. В состав произ�
водства войдут промплощадки по выпуску цемен�
та, добыче и переработке известкового камня, пе�
реработке глины и глиняный карьер.

К настоящему времени на объекте, в частности,
смонтирована подстанция, которая будет работать
в период строительства завода, проведен монтаж
воздушных линий электропередачи, бетоносмеси�
тельного узла, проведены автодорожные ремонт�
ные работы. На площадке завода начато строи�
тельство административно�бытовой зоны, до�
страивается вахтовый поселок. Ю.Дерябин также
сообщил, что основное оборудование для нового
завода будет поставлять китайская компания BE�
NA. Для реализации проекта будут задействованы
в качестве субподрядчиков некоторые строитель�
ные компании Восточно�Казахстанской обл.

Как сообщалось, Банк развития Казахстана
предоставит компании «Казахцемент» кредит в 50
млн.долл. на строительство цементного завода в
Жарминском районе республики. Общая стои�
мость проекта оценивается в 75 млн.долл. В каче�
стве основного сырья для нового завода предпола�
гается использовать известняк, глинистый компо�
нент в виде суглинков Суыктыбастауского место�
рождения ВКО. В Казахстане работают пять це�
ментных заводов: Central Asia Cement (Караган�
динская обл.), АО «Чимкентцемент» и Сас�Тю�
бинский цементный завод (оба – в Южно�Казах�
станской обл.), АО «Семейцемент» и АО «Восток�
Цемент» (оба – в Восточно�Казахстанской обл.).
Интерфакс, 5.4.2007г.

– Банк развития Казахстана (БРК) предоставит
компании «Казахцемент» кредит в 50 млн.долл. на
строительство в Жарминском районе (Восточно�
Казахстанская обл.) цементного завода мощно�
стью до 1 млн.т. продукции в год, говорится в со�
общении пресс�службы БРК. Общая стоимость
проекта оценивается в 75 млн.долл.
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«На заводе будет предусмотрен сухой способ
производства цемента, являющийся на сегодняш�
ний день передовым методом в мировой стро�
ительной практике как наиболее производитель�
ный и менее затратный», – подчеркивается в сооб�
щении. Отмечается, что данный способ отвечает
высоким экологическим стандартам. В качестве
основного сырья для нового завода предполагает�
ся использовать известняк, глинистый компонент
в виде суглинков Суыктыбастауского месторожде�
ния в Восточно�Казахстанской обл.

На новом предприятии наряду с рядовыми
портландцементами марок 400 Д0, 400 Д20 и 500
планируется наладить производство сульфато�
стойкого и тампонажного цемента для нужд неф�
тяной и газовой промышленности. Для районов с
агрессивными почвами и для крупного моноли�
тного строительства и производства ответствен�
ных строительных конструкций планируется
освоить выпуск цемента со специальными добав�
ками, отмечается в пресс�релизе.

По данным БРК, ежегодный рост потребления
цемента в Казахстане составляет 20�25%. «Прог�
нозируется, что такие темпы роста сохранятся в
течение ближайших 3�5 лет», – говорится в сооб�
щении. В республике работают пять цементных
заводов: Central Asia Cement, АО «Шымкентце�
мент», Сас�Тюбинский цементный завод, АО «Се�
мейцемент» и АО «Восток�Цемент».

«Несмотря на то, что увеличение объемов про�
изводства осуществляется достаточно быстрыми
темпами, оно не обеспечивает полностью потреб�
ности внутреннего рынка страны, недостаток це�
мента покрывается за счет импорта», – отмечается
в пресс�релизе.

БРК создан в 2001г. С мая 2006г. банк входит в
состав государственного АО «Фонд устойчивого
развития «Казына» (Казна), созданного для коор�
динации деятельности и совершенствования си�
стемы корпоративного управления государствен�
ных институтов развития. БРК осуществляет от�
бор и кредитование средне�и долгосрочных инве�
стиционных проектов в производственной инфра�
структуре и несырьевых отраслях экономики, реа�
лизация которых рассчитана на период от 5 до 12
лет. Интерфакс, 3.4.2007г.

– Финансово�инвестиционная британская
BPA International, пытавшаяся оздоровить казах�
станский коммерческий Валют�Транзит банк, но
потерпевшая неудачу, намерена вновь заняться в
Казахстане строительным бизнесом, сообщил гла�
ва компании Стивен Ли Джонсон журналистам.

«Компания вела свой бизнес в Казахстане на
протяжении 2 лет в сфере недвижимости. Однако
эту деятельность компания приостановила, пол�
ностью сконцентрировавшись на Валют�Транзит
банке. Сейчас начался процесс возврата к преж�
ней деятельности. Компания планирует вернуть
свой бизнес, который она приостановила ввиду
планов, связанных с Валют�Транзит банком», –
сказал он.

По словам С.Джонсона, до того, как BPA Inter�
national решила поработать в банковской сфере, в
частности, с находившимся в кризисе Валют�
Транзит банком, в планах компании было строи�
тельство 5�звездочного отеля и коттеджного го�
родка в Алма�Ате. Он подчеркнул, что BPA Inter�
national намерена возобновить свои приостано�
вленные строительные контракты также и в других

странах СНГ, в частности, на Украине и в Молда�
вии.

Говоря о ситуации с Валют�Транзит банком,
С.Джонсон сообщил, что его компания в результа�
те понесла 3 млн.долл. убытков. «В банке «застря�
ли» 3 млн.долл. Мы не знаем, когда мы их получим
и получим ли вообще», – сказал он.

С.Джонсон в окт. 2006г. возглавил совет дирек�
торов Валют�Транзит банка, а позже объявил, что
стал акционером банка и планирует инвестиро�
вать в его капитал 50 млн.долл. Однако в конце де�
кабря пред.г. госагентство по финнадзору Казах�
стана отозвало лицензию у Валют�Транзит банка,
а затем обратилось в суд с иском о принудитель�
ной ликвидации банка, обосновав его тем, что но�
вые акционеры банка своевременно не выполни�
ли свои обязательствв. На основании решения
межрайонного экономического суда Караганды
банк находится в процессе принудительной лик�
видации. Интерфакс, 19.3.2007г.

– Соответствующие министерства Казахстана
должны в течение месяца подготовить проект
строительства курортной зоны близ Алма�Аты в
направлении Капшагайского водохранилища, за�
явил премьер�министр республики Карим Маси�
мов.

В воскресенье вечером на совещании в Алма�
Ате премьер, в частности, поручил определить
конкретные территории в направлении от Алма�
Аты до Капшагая (город в Алма�Атинской обл. на
побережье Капшагайского водохранилища), раз�
работать соответствующие документы для строи�
тельства четырех городов�спутников, а также ку�
рортной зоны близ Капшагая под условным назва�
нием «Жана Или».

Заявил К.Масимов, администрации регионов
должны подготовиться к тому, что скоро вступает
в силу закон об игорном бизнесе. Согласно этому
документу, с 1 апр. должны быть закрыты все
игорные заведения кроме Щучинского района Ак�
молинской обл. и Капшагайского региона Алма�
Атинской обл.

Как ранее сообщала пресс�служба премьера, 16
фев. на заседании правительства К.Масимов пору�
чил главе администрации Алма�Атинской обл. Се�
рику Умбетову «в кратчайшие сроки рассмотреть
возможность разгрузки Алма�Аты через строи�
тельство городов�спутников вдоль трассы Алма�
Ата – Капшагай».

В свою очередь президент Каспийского инве�
стиционного холдинга Юрий Цхай предложил
специально разработанный проект G4 City, кото�
рый предполагает строительство четырех городов�
спутников на развязках трассы Алма�Ата – Кап�
шагай. Согласно сообщению, глава правительства
в целом одобрил данный проект.

Между тем, 28 фев. глава комитета по делам
строительства и жилищно�коммунального хозяй�
ства министерства индустрии и торговли Кайсар
Омаров сообщил, что со следующего года начнет�
ся строительство городов� спутников по направле�
нию в Капшагай. Планируется, что в каждом из
четырех городов�спутников будут жить 100
тыс.чел. .

Первый город�спутник предполагается назвать
Gate City (Ворота города), и запланирован он как
международный бизнес�центр. Он будет распола�
гаться в районе Первомайки (жилой массив Алма�
Аты) на пересечении трассы Алма�Ата – Усть�Ка�
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меногорск и Большой объездной алма�атинской
дороги. Второй город – Golden City (Золотой го�
род) – будет построен в районе Дмитриевского
моста в качестве жилой зоны, третий – Growing
City (Растущий город) – построят в районе Нико�
лаевского моста, и он станет промышленным цен�
тром. Четвертый город – Green City (Зеленый го�
род) – будет возведен на берегу Капшагайского
водохранилища и должен стать центром туризма.

На строительство курортной зоны на побе�
режье Капшагайского водохранилища претендуют
китайские и южно�корейские инвесторы. Первые
из них предлагают построить казахстанский «Лас�
Вегас» («Жана�Или») на площади 3�4 тыс. га при
стоимости проекта 10 млрд.долл., вторые – на тер�
ритории 10�12 тыс. га при стоимости 20 млрд.долл.
Интерфакс, 18.3.2007г.

– Государственный Банк развития Казахстана
(БРК) выделит кредит в 12 млн.долл. на рекон�
струкцию в Актюбинске завода железобетонных
изделий (ЖБИ), говорится в сообщении банка.
Средства планируется направить на организацию
производства ячеистого бетона. «Проект предпо�
лагает выпуск ячеистого бетона с объемом произ�
водства 103,6 тыс.куб.м. в год при проектной мощ�
ности завода 150 тыс.куб.м.», – отмечается в
пресс�релизе.

Реализация проекта позволит снизить зависи�
мость западного региона Казахстана от поставок
строительных материалов из России. Исполните�
лем проекта выступает казахстанское АО «Актобе�
Строй Индустрия», поставщиком оборудования –
немецкая фирма MASA�Henke Maschinenfabrik
GmbH.

Банк развития Казахстана создан в 2001г. С мая
2006г. банк входит в состав государственного АО
«Фонд устойчивого развития «Казына», созданно�
го для совершенствования системы корпоратив�
ного управления институтами развития. БРК осу�
ществляет отбор и кредитование средне�и долгос�
рочных инвестиционных проектов в производ�
ственной инфраструктуре и несырьевых отраслях
экономики, реализация которых рассчитана на
период от 5 до 20 лет. Интерфакс, 12.3.2007г.

– Казахстанское АО «Корпорация «Айтумар»
планирует вложить 27 млн.долл. в строительство
завода по производству теплоизоляционных мате�
риалов на основе базальта в Алма� Атинской обл.,
говорится в сообщении компании. Компания на�
мерена финансировать проект из собственных
средств. Завершить строительство предполагается
в июле 2008г., вывести завод на проектную мощ�
ность (34 тыс.т. базальтового волокна в год) – в
авг.�сент. 2008г. Предприятие будет выпускать
плиты полужесткие, жесткие и сверхжесткие, а
также маты прошивные и обработанные. В февра�
ле тек.г. корпорация «Айтумар» заключила кон�
тракт с итальянской Gamma Meccanica на постав�
ку оборудования для строящегося завода. АО
«Корпорация «Айтумар» создано в сент. 2006г. и
является дочерним предприятием АО «АЮ». Ин�
терфакс, 12.3.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поручил правительству разработать механизм бо�
лее активного вовлечения в рыночный оборот зе�
мель сельскохозяйственного назначения.

«Говорят, что мы сильно задрали цены по про�
даже (земель сельхозназначения на первичном
рынке). Я так не считал, но пусть правительство

еще раз посмотрит возможности либерализации
механизма этой приватизации (сельхозугодий),
чтобы земля покупалась и вошла в рыночный обо�
рот как предмет залога», – сказал Н.Назарбаев на
совещании по вопросам развития агропромы�
шленного комплекса в понедельник в Астане. Гла�
ва государства констатировал, что «несмотря на
введение института частной собственности на зе�
мли сельскохозяйственного назначения, остается
неразвит рынок земли».

«Приватизированы всего доли одного процента
на сегодня. Это сдерживает привлечение инвести�
ций в виду невозможности вовлечения земли как
актива в оборот», – заметил Н.Назарбаев. Прези�
дент считает также, что диверсификацию эконо�
мики Казахстана следует начинать, прежде всего,
с агропромышленного комплекса (АПК).

«Диверсификация экономики и увеличение эк�
спортных возможностей страны нужно начинать
именно с агропромышленного комплекса», – ска�
зал Н.Назарбаев. Он напомнил, что Казахстан эк�
спортирует в основном углеводороды, металлы,
уголь и другую продукцию. Вместе с тем глава го�
сударства сказал о необходимости использования
«возможностей сельского хозяйства для подъема
экспортного потенциала». Интерфакс, 5.3.2007г.

– Казахстанская Chagala Group (владеет сетью
отелей) объявила цену предложения своих бумаг в
рамках IPO – 9,75 долл. за глобальную депозитар�
ную расписку (GDR), говорится в сообщении
компании, размещенном на сайте Лондонской
фондовой биржи (LSE).

Цена представляет собой верхний предел ранее
объявленного ценового диапазона – 7,75�9,75
долл. за бумагу. В среду на основной площадке
LSE должны состояться условные торги бумагами
Chagala Group. На основании объявленной цены
рыночная капитализация компании с начала
условных торгов составит 207 млн.долл., говорит�
ся в сообщении. К продаже предлагаются 42,8
млн.долл. обыкновенных акций в виде GDR (50%
уставного капитала). Одна GDR равна четырем
акциям. Общая стоимость предложения составля�
ет 104 млн.долл.

Организатору и букраннеру размещения – ING
Bank – предложен опцион на покупку до 1,605
млн. GDR. Опцион действует в течение 30 дней со
дня объявления цены предложения. С учетом оп�
циона общий размер предложения GDR увели�
чится до 120 млн.долл. и составит 57,9% уставного
капитала компании.

Chagala Group, образованная в 1994г., владеет
отелями в Алма�Ате, а также в Атырау (админи�
стративный центр Атырауской обл. Казахстана,
запад республики), Уральске (административный
центр Западно�Казахстанской обл.), Баутино (в
Мангистауской обл., запад). Компания намерена
открыть апарт�отель и ресторан в Атырау, постро�
ить гостиницу, жилой комплекс в Актау (админи�
стративный центр Мангистауской обл.), реализо�
вать ряд других проектов в сфере недвижимости.
Интерфакс, 21.2.2007г.

– Казахстанская Chagala Group (владеет сетью
отелей) в рамках первичного публичного разме�
щения акций (IPO) на Лондонской фондовой бир�
же (LSE) определила ценовой диапазон размеще�
ния GDR в 7,75�9,75 долл. за бумагу, говорится в
сообщении компании, размещенном на сайте
LSE. Диапазон рыночной капитализации Chagala
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Group составит 165�207 млн.долл., отмечается в
сообщении.

Книга заявок открывается в пятницу. К прода�
же предлагаются 42,8 млн.долл. обыкновенных ак�
ций в виде GDR (50% уставного капитала). Общая
стоимость предложения составляет 83�105
млн.долл. Одна GDR соответствует четырем акци�
ям. В сообщении сказано, что организатору и бу�
краннеру размещения – ING Bank был предложен
опцион на покупку до 1,605 млн. GDR. Опцион
действует в течение 30 дней со дня объявления це�
ны предложения.

Chagala Group намерена подать заявку на вклю�
чение ее GDR в официальный список управления
по финансовым услугам Великобритании и на
торговлю ими на основной площадке LSE. Пред�
полагается, что условные торги бумагами начнут�
ся 21 фев., безусловные – 27 фев.

Chagala Group, образованная в 1994г., владеет
отелями в Алма�Ате, а также в Атырау (админи�
стративный центр Атырауской обл. Казахстана,
запад республики), Уральске (административный
центр Западно� Казахстанской обл.), Баутино (в
Мангистауской обл., запад).

Компания намерена открыть апарт�отель и ре�
сторан в Атырау, построить гостиницу, жилой
комплекс в Актау (административный центр Ман�
гистауской обл.), реализовать ряд других проектов
в сфере недвижимости. Интерфакс, 9.2.2007г.

ÍÀÓÊÀ, ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ
– Новосибирские и казахстанские ученые пла�

нируют совместно начать строительство двух экс�
периментальных установок – генераторов синхро�
тронного излучения. Об этом 18 окт. сообщил зам�
губернатора Новосибирской обл. Геннадий Са�
пожников, сообщили в пресс�службе областной
администрации.

Без подобных установок не обходится ни одно
исследование в медицине, где с помощью синхро�
трона создают новейшие препараты для раннего
обнаружения и лечения рака, диагностики и лече�
ния сосудистых заболеваний, ни в химии, физике,
биологии. Например, ни одно лекарство не может
быть запущено в производство без точного рентге�
новского анализа, сделанного на синхротроне.

«Такая установка может быть построена в Ка�
захстане в течение ближайших пяти лет. Парал�
лельно можно строить еще одну в новосибирском
Академгородке. Соответствующее соглашение о
реализации проекта уже подписано между Нацио�
нальным ядерным центром Республики Казахстан
и Институтом ядерной физики Сибирского отде�
ления РАН. По предварительной оценке, проект�
ная стоимость строительства одного синхротрона
составит 70�80 млн.долл.», – добавил замгуберна�
тора. ИА Regnum, 18.10.2007г.

– Синхротроны последнего поколения плани�
руется построить в России и Казахстане в ближай�
шие годы.

«Два источника синхротронного излучения,
позволяющих ученым работать в сфере высоких
технологий, могут быть построены в Казахстане и
в России в течение ближайших пяти лет», – сооб�
щил зампределя Сибирского отделения (СО) РАН
Геннадий Кулипанов в Новосибирске.

По его словам, соответствующее соглашение о
реализации проекта подписано между Националь�
ным ядерным центром Республики Казахстан» и

Институтом ядерной физики СО РАН в ходе рос�
сийско�казахстанского форума приграничных
территорий в Новосибирске 4 окт.

«По предварительным данным, в Казахстане
такое универсальное предприятие, позволяющее
обслужить весь научный цикл от фундаментально�
го исследования до полномасштабного производ�
ства, может быть построено в Астане», – сказал
Г.Кулипанов.

По его словам, место расположения аналогич�
ной установки в России пока не определено. «Наш
Институт ядерной физики уже с 1979г. с помощью
синхротрона проводит исследования в медицине,
в частности, создавая с применением нанотехно�
логий новейшие препараты для раннего обнару�
жения и лечения рака, диагностики и лечения со�
судистых заболеваний», – сообщил Г.Кулипанов.

По его предварительной оценке, проектная
стоимость строительства синхротрона в Астане со�
ставляет 70�80 млн.долл. и выше. «Для России
строительство такого универсального предприя�
тия обойдется немного дешевле», – считает Г.Ку�
липанов.

«Строительство синхротрона позволит Казах�
стану поднять на должный уровень научные и тех�
нические кадры, возродить науку в вузах», – ска�
зал он, пояснив, что синхротрон позволяет прово�
дить исследования на стыке наук – физики, хи�
мии, материаловедения, биологии, медицины,
микроэлектроники и других.

По данным Г.Кулипанова, в настоящее время в
России действуют два синхротрона третьего поко�
ления – в Зеленоградском центре (Московская
обл.) и Курчатовском институте (Москва), проек�
ты которых были разработаны учеными СО РАН.
www.economy.gov.ru, 16.10.2007г.

– В Алма�Ате функционирует 178 школ с бес�
платным обучением, но в связи с переходом на 12�
летнее образование, мегаполису будет не хватать
20 тыс. ученических мест. Об этом сегодня, 25
сент., в связи с закладкой «Капсулы времени» на
месте строительства британской школы «Хэйли
бэри» журналистам сказал аким (глава городской
администрации) Алма�Аты Имангали Тасмагам�
бетов.

Он подчеркнул, что в проекте бюджета следую�
щего года заложено строительство пяти средних
учебных заведений. «И в течение трех лет мы пла�
нируем дефицит школьных мест в городе зак�
рыть», – сказал он.

Школа «Хэйли бэри» будет частной, созданной
по европейским стандартам. На первом этапе в ее
строительство инвестируется 20 млн.долл., затем
объем инвестиций возрастет до 60 млн. В основу
будущей школы заложена модель известной част�
ной независимой школы Англии – «Хэйли бэри»,
которая уже более 150 лет является одним из веду�
щих независимых закрытых учебных заведений
Великобритании. Среди ее выпускников такие из�
вестные деятели как лидер Лейбористской партии
и премьер�министр Великобритании в 1945�51гг.
Клемент Эттли, а также поэт и писатель Редьярд
Киплинг. ИА Regnum, 25.9.2007г.

– Дни русского языка и российской культуры
пройдут в Казахстане с 21 по 23 сент. Данное меро�
приятие проходит в рамках фестиваля языков на�
родов Казахстана и посвящено международному
Году русского языка, отмечается в пресс�релизе
российского центра науки и культуры (РЦНК),
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распространенном на открытии Дней русского
языка и российской культуры в пятницу в Астане.

Выступая на открытии мероприятия, посол
России в Казахстане Михаил Бочарников отме�
тил, что в республике уделяется особое внимание
развитию русского языка.

«Находясь в Казахстане, мы видим неустанную
работу руководства Казахстана по развитию трие�
динства языков. Проводится значительная работа
по развитию, укреплению русского языка», – от�
метил он.

По мнению М.Бочарникова, проведение по�
добного мероприятия послужит «повышению ин�
тереса к русскому языку и российской культуре», а
также «укреплению авторитета педагогов и уче�
ных�русоведов».

Согласно пресс�релизу РЦНК, Дни русского
языка и российской культуры организованы Евра�
зийским национальным университетом имени
Л.Гумилева и Российским университетом дружбы
народов. В рамках мероприятия будут проведены
лекции, «круглые столы» и методические семина�
ры. Интерфакс, 21.9.2007г.

– Национальный ядерный центр РК считает,
что на создание ускорительного комплекса по
синтезу новых сверхтяжелых металлов на базе Ин�
ститута ядерной физики в поселке Алатау, близ
Алматы, достаточно 3 лет.

«Развитие ускорительного комплекса от рабо�
чего проекта до физического пуска можно выпол�
нить за три года. Ежегодное выполнение планов в
полном объеме (в 2006г. – завершение разработки
рабочего проекта комплекса, в 2007г. – изготовле�
ние нестандартного оборудования с длительным
сроком поставки, в 2008г. – монтаж и наладка ос�
новного магнитоускорителя) позволит уже в
2009г. осуществить физический пуск и получить
пучки ускоренных ионов», – сообщили во время
презентации проекта комплекса на пленарном за�
седании международной научно�технической
конференции «Ядерная энергетика Казахстана».

«ТЭО ускорительного комплекса нового поко�
ления по синтезу новых сверхтяжелых металлов,
не существующих в природе, разработано в Ин�
ституте ядерной физики НЯЦ РК согласно реше�
нию правительства», – уточняется в раздаточных
материалах конференции. В ходе презентации
представители НЯЦ уточнили, что основной уста�
новкой комплекса является циклический ускори�
тель тяжелых ионов (циклотрон DC�350), который
«воплотил в себе революционные технические ре�
шения и опережает по своему уровню аналогич�
ные зарубежные разработки на 10�15 лет».

«DC�350 – единственный на сегодняшний день
ускорительный комплекс, позволяющий синтези�
ровать новые сверхтяжелые элементы периодиче�
ской таблицы Менделеева от 112 до 124�го. Между
тем синтез сверхтяжелых новых элементов с атом�
ными номерами от 120 до 124 приведет к образова�
нию нового острова стабильности сверхтяжелых
элементов», – сообщили ученые во время презен�
тации.

«Вполне возможно, что первым научным экс�
периментом на новом ускорительном комплексе
станет синтез 117 элемента периодической табли�
цы Менделеева. Реализация проекта дает возмож�
ность Казахстану стать одним из лидеров в этой
области, овладев опытом использования уникаль�
ных наукоемких технологий, а новый ускоритель�

ный комплекс может стать крупнейшим междуна�
родным центром сотрудничества ученых Азии,
Европы и Америки», – считают в НЯЦ РК. Gaz�
eta.kz, 5.9.2007г.

– Институт ядерной физики НЯЦ РК начал
коммерческие поставки промышленных изотопов
в Германию. Об этом в ходе научно�практической
конференции «Ядерная энергетика Казахстана»
сообщил заместитель директора Института ядер�
ной физики НЯЦ РК Петр Чакров.

«Мы поставляем сейчас в Германию промы�
шленные изотопы кадмий�109, кобальт�57. Это
уже нормальные коммерческие поставки, хотя они
пока на начальной стадии», – сообщил П. Чакров,
добавив, что «уже прошло несколько поставок и
германская сторона заинтересована в их увеличе�
нии».

Вместе с тем П. Чакров напомнил, что ИЯФ
уже три года поставляет изотоп германий�68 в
США. «Мы отправляли германий�68 в Лос�Ала�
мос в лабораторию для того, чтобы они проверяли
его качество и передавали коммерческой фирме,
которая тоже была задействована в проекте», – по�
яснил он.

«Сейчас мы свою часть работы сделали, а они
находятся на стадии подготовки своего производ�
ства под наш продукт», – отметил П. Чакров, до�
бавив, что «принципиально сотрудничество, безу�
словно, будет продолжено, просто сейчас в США
затянувшийся период подготовки их части проек�
та». «У нас уже появились другие заказчики, тоже
из США, тоже люди заинтересованные в герма�
нии�68, причем уже в более глубокой степени его
переработки», – подчеркнул замдиректора ИЯФ.

Что касается производства радиофармпрепара�
тов, то, по мнению П. Чакрова, «на международ�
ный рынок попасть с фармпродуктами сложнее,
чем с промышленными изотопами. поэтому оста�
ется внутренний рынок». Он напомнил, что сей�
час в Астане строится отделение ядерной медици�
ны и планируется открытие центра ядерной меди�
цины в Алматы. Gazeta.kz, 4.9.2007г.

– Словакия рассчитывает на сотрудничество с
Казахстаном в области ядерной медицины. Об
этом сегодня, выступая на международной науч�
но�практической конференции «Ядерная энерге�
тика Республики Казахстан», сообщил чрезвычай�
ный и полномочный посол Республики Словакии
в РК Душан Подгорский. «Я вижу две основные
задачи, которые стоят в сотрудничестве Словакии
и Казахстана: это сотрудничество в области ядер�
ной медицины и сближение отношений между ра�
йоном Тернава и ВКО», – сказал Д. Подгорский.

Он пояснил, что района Тернава, расположен�
ный в 10 км. от столицы Словакии, является
«близнецом Восточно�Казахстанской области».
«Там была создана первая АЭС в рамках еще Чехо�
словакии, там располагается крупнейшая ГЭС на
реке Дунай, там находится крупнейшее автомо�
бильное производство. И мы рассчитываем, что в
ходе первого исторического государственного ви�
зита Нурсултана Назарбаева 20�22 нояб. этого года
мы подпишем меморандум о сотрудничестве меж�
ду ВКО и Тернавой».

Д. Подгорский уточнил, что «Словакия и Ка�
захстан могли бы тесно сотрудничать в таких отра�
слях ядерной медицины, как производство радио�
фармпрепаратов и радионуклидная диагностика».
«В нашей стране радионуклидная диагностика
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имеет широкое практическое применение, поряд�
ка 14 тыс.чел. прошли обследование с помощью
этого направления ядерной медицины. Мы можем
поделиться нашим опытом с Казахстаном в этой
области, поскольку знаем, что проблема выявле�
ния онкологических заболеваний весьма актуаль�
на для вашей страны», – подчеркнул посол.

Он также напомнил, что в Тернаве на базе АЭС
функционирует два тренажера по подготовке пер�
сонала для атомных станций. «Мы можем предло�
жить вам либо готовить своих специалистов, если
будет принято решение о строительстве АЭС в Ка�
захстане, на нашей базе в Тернаве, либо создать
аналогичный тренажер в Казахстане», – сказал в
заключение Д. Подгорский. Gazeta.kz, 3.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
вновь акцентирует внимание на важности внедре�
ния в учебных заведениях республики трехъязыч�
ной модели обучения.

«Вы знаете, что я ставил вопрос о триединстве
языка. Казахстанский учащийся должен владеть 3�
мя языками: казахским государственным, русским
как языком общения и английским.

Если вы будете знать еще какой�либо ино�
странный язык – вам будет только честь», – сказал
глава государства в понедельник, обращаясь к уча�
щимся школ республики на интерактивном
школьном уроке.

При этом Н.Назарбаев привел в пример Швей�
царию, где государственными являются четыре
языка. «Любой водитель такси там может разгова�
ривать на английском, немецком, французском и
итальянском», – сказал президент.

Н.Назарбаев подчеркнул, что особое внимание
в республике будет уделяться развитию казахского
языка. «Со временем вся государственная служба,
государственное управление, вся система образо�
вания Казахстана – все будет постепенно перехо�
дить на казахский язык», – сказал он, отметив, что
казахстанская молодежь «должна стремиться, на�
чиная с детского сада и школы, изучать государ�
ственный язык».

«При этом мы не забудем русский язык, при
этом мы будем изучать другие иностранные язы�
ки», – отметил президент. «Наоборот, мы будем
поддерживать все языки и будем их развивать», –
добавил глава государства.

В Казахстане государственным языком являет�
ся казахский. Русский язык является официаль�
ным и употребляется наравне с государственным.
Интерфакс, 3.9.2007г.

– Деятельность технополиса «Наукоград» в Ал�
матинской области планируется начать в 2010г. Об
этом сегодня на пресс�конференции сообщила
директор департамента управления персоналом
АО «Национальная компания «КазМунайГаз»
(КМГ) Раушан Райсханова.

«Предполагается, что мы создадим специали�
зированный комплекс мирового уровня на терри�
тории Солдатского ущелья в Алматинской области
при поддержке группы компаний КМГ и других
предприятий нефтегазовой отрасли», – сказала Р.
Райсханова.

«В составе технополиса будет сосуществовать
несколько направлений – образование, инжини�
ринг, инновационная деятельность в нашей отра�
сли», – добавила она.

По словам директора департамента компании,
образовательный блок технополиса будет вклю�

чать «высшее учебное заведение на этой террито�
рии и специализированный тренинговый центр.
Предполагается, что для деятельности иннова�
ционного блока будет создан лабораторный кор�
пус на 150 рабочих мест, всего же это направление
деятельности «Наукограда», основными темами
которого будут нефтехимия и химия, будет под�
держивать более 500 чел.», – уточнила она.

«Инжиниринговое направление в целом охва�
тит больше 1000 чел., образовательная система ох�
ватит около 5000�7000 чел., это численность на
первые несколько лет, а потом проект будет даль�
ше развиваться», – сказала Р. Райсханова. По ее
словам, работа по реализации данного проекта
«уже ведется, обучение и работу инжиниринговых
структур технополиса мы рассчитываем начать в
2010г.». KZ�today, 15.8.2007г.

– На строительство объектов для проведения
VII зимних Азиатских игр из республиканского
бюджета с 2008г. планируется выделить 726
млн.долл. Об этом сегодня на совещании в прави�
тельстве сообщил министр туризма и спорта Те�
мирхан Досмухамбетов.

На эти средства, как уточнил министр, будут
построены Дворец спорта на 15 тыс. зрительских
мест, комплекс трамплинов, лыжно�биатлонный
стадион, отреставрированы спорткомплекс «Ме�
део», Центральный стадион Алматы и Дворец
спорта им. Б. Шолака. Для строительства Олим�
пийской деревни, по словам Т. Досмухамбетова,
будут привлекаться средства отечественных инве�
сторов.

Аким Алматы Имангали Тасмагамбетов сооб�
щил, что начались работы по реконструкции
спорткомплексов «Медео» и «Шымбулак», кото�
рые должны завершиться к 2011г. «В текущем году
мы сдаем канатную дорогу от «Медео» до «Шым�
булака», а также завершается строительство под�
земной парковки на 3 тыс. мест», – проинформи�
ровал аким Алматы. «Кроме того, на следующий
год площадь катания на «Шымбулаке» увеличится
от 5 км, которые сегодня есть, до 25 км, а к 2011г.
– до 65 км», – отметил он.

И. Тасмагамбетов также сообщил, что на стро�
ительство инфраструктуры для проведения Азиат�
ских игр будет выделено около 57 млрд. тенге. «Все
вопросы электро�, водо� и теплоснабжения будут
решены», – сказал он.

Премьер�министр РК Карим Масимов подчер�
кнул, что при строительстве обязательно должна
учитываться перспектива использования спортив�
ных и инфраструктурных объектов после проведе�
ния Азиатских игр. «Мы вложим большие государ�
ственные средства в строительство объектов, и на�
до продумать, как мы их будем использовать после
проведения Азиатских игр», – подчеркнул глава
правительства.

Т. Досмухамбетов отметил, что «после проведе�
ния зимних Азиатских игр мировая практика по�
казывает, что на 50% зимних туристов увеличива�
ется, поэтому все новые спортивные сооружения
будут задействованы и в дальнейшем и будут оку�
пать себя».

В ходе совещания правительство также утвер�
дило символику Азиатских игр, разработанную
компанией «Мега�медиа».

В марте в Кувейте был подписан контракт меж�
ду Олимпийским советом Азии и Национальным
олимпийским комитетом РК по организации VII
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зимних Азиатских игр 2011г. в Алматы. По словам
Т. Досмухамбетова, планируется участие в Азиат�
ских играх спортсменов из 30 стран. Националь�
ным олимпийским комитетом совместно с мини�
стерством туризма и спорта и республиканскими
спортивными федерациями по зимним видам
спорта разработана программа соревнований по
11 видам спорта, с розыгрышем 55 комплектов на�
град. В частности, соревнования будут проводить�
ся по конькобежному спорту, фигурному ката�
нию, хоккею с шайбой, лыжным гонкам и биатло�
ну, шорт�треку, фристайлу, хоккею с мячом на ль�
ду, зимнему спортивному ориентированию и по
прыжкам на лыжах. KZ�today, 15.8.2007г.

– Сегодня министр образования и науки Ка�
захстана Жансеит Туймебаев и вице�президент
Российской академии наук (РАН), лауреат Нобе�
левской премии Жорес Алферов подписали согла�
шение о создании научно�образовательного инно�
вационного консорциума «Нанотехнология».

Как сообщили после церемонии подписания
соглашения журналистам, новая международная
структура позволит реализовать совместные про�
екты с участием Национальной нанотехнологиче�
ской лаборатории, российских и казахстанских
университетов, НИИ и компаний с дальнейшей
перспективой создания казахстанской «Крем�
ниевой долины» как базы для развития индустрии
информационных технологий.

В ближайшее время планируется начать реали�
зацию нескольких проектов, обсужденных во вре�
мя недавней встречи академика Ж. Алферова с
главой государства Нурсултаном Назарбаевым. В
т.ч. проекта по созданию производства высокоэф�
фективных солнечных энергоустановок на основе
каскадных элементов и систем концентрации сол�
нечного излучения. Как пояснили ученые, коэф�
фициент прямого преобразования солнечной
энергии в электрическую в них значительно выше
по сравнению со всеми тепловыми и ядерными
энергоустановками. По их мнению, осуществле�
ние этого проекта обеспечит выход на быстрора�
стущие международные рынки солнечных бата�
рей.

Кроме того, в рамках подписанного соглаше�
ния предполагается реализовать проект разработ�
ки и создания в Физико�техническом институте
многофункциональной системы «Нанофабрика»,
представляющей собой комплекс сверхвысокова�
куумных технологических и аналитических уста�
новок. По словам ученых, они позволят путем ма�
нипуляций отдельными атомами и молекулами
создавать наноматериалы.

Планируется также заключить соглашение о
совместной подготовке специалистов с Санкт�Пе�
тербургским физико�технологическим научно�
образовательным центром РАН, возглавляемым
академиком Ж. Алферовым. KZ�today, 27.7.2007г.

– Весной 2008г. в Астане будет открыт учебно�
образовательный центр по подготовке специали�
стов нефтегазодобывающей отрасли. Об этом се�
годня в ходе встречи с министром образования и
науки Жансеитом Туймебаевым сообщил генди�
ректор компании Bateman Litwin, являющийся ге�
неральным подрядчиком концерна Agip KCO в
сфере подготовки профессиональных кадров в Ка�
захстане, Владимир Бохачевский.

В свою очередь министр Ж. Туймебаев заявил,
что «Казахстан будет содействовать появлению

подобных центров данной компании в различных
регионах страны».

Он подчеркнул, что подготовка специалистов
данной отрасли «особенно актуальна для Казах�
стана, в котором работает большое количество
иностранных нефтегазовых добывающих компа�
ний, привозящих специалистов из�за рубежа».

Министр напомнил, что в Казахстане функци�
онирует 830 учебных заведений по подготовке тех�
нических специалистов, в которых обучается 600
тыс.чел. «Всего этого недостаточно, поскольку
ежегодная потребность Казахстана в технических
кадрах превышает 100 тыс.чел., а к 2015г. потреб�
ность республики в рабочих технических спе�
циальностей превысит 500 тыс.чел.», – подчер�
кнул глава МОН.

Согласно пресс�релизу, распространенному
пресс�службой министерства образования, ком�
пания Bateman Litwin предполагает создать в Аста�
не учебно�образовательный центр, который будет
готовить работников по 19 специальностям в соот�
ветствии с западными стандартами обучения.
«Прохождение производственной практики уча�
щихся центра будет производиться в субподряд�
ных организациях компании Agip KCO, непосред�
ственно на нефтяных месторождениях. Последую�
щее их трудоустройство предполагается не только
в Атырауской области, но и в других регионах рес�
публики», – говорится в документе.

Пресс�служба также сообщила, что после окон�
чания курса обучения в данном центре его выпу�
скники получат сертификаты, соответствующие
требованиям международных стандартов. KZ�to�
day, 25.7.2007г.

– В Казахстане с будущего года вводится 12�
летнее школьное образование. Такое нововведе�
ние содержится в законе «Об образовании», кото�
рый сегодня, 10 июля, был принят казахстанским
парламентом. Также по новому закону казахстан�
ские педагоги будут давать клятву.

Как пояснил Жансеит Туймебаев – министр
образования и науки РК, учителя несут на себе
большую морально�этическую ответственность
перед обществом и должны понимать это. Именно
для этого, по его словам, вводится система клятво�
приношения. В целом новый закон потребует уве�
личения государственных расходов на образова�
ние. Дополнительно бюджет будет выделять до 16
млрд. тенге ежегодно (121 KZT за 1USD). В законе
впервые прописано, какие услуги школы имеют
право предоставлять на платной основе. «Все ус�
луги, предусмотренные учебной программой, бес�
платны. Но также есть желающие заниматься в
школе, это простые граждане, в частности зани�
маться интернетом. Простые граждане могут при�
ходить и заниматься. Это уже платная услуга. Эти
финансовые вложения потом используются шко�
лой в своих целях», – сказал министр. Над новым
законом «об образовании» депутаты работали два
года. Сегодня после недолгих прений сенаторы
проголосовали единогласно «за». Проект отпра�
влен на подпись президенту. ИА Regnum,
10.7.2007г.

– В Актобе закрылся областной филиал Казах�
ской академии транспорта и коммуникаций, без
работы остались около 200 преподавателей. Об
этом рассказал декан общетехнического факульте�
та актюбинского филиала КазАТК Жумабай Ата�
ниязов.
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Декан также сообщил, что большая часть из 970
студентов приняла решение продолжить учебу в
головном вузе, расположенном в Алматы, осталь�
ные переводятся в другие вузы. В сложном поло�
жении, по его словам, находятся и студенты�пер�
вокурсники. «Будут ли созданы условия для тех,
кто окончил первый курс и вынужден ехать в юж�
ную столицу, об этом мы не имеем никакого пред�
ставления», – отметил Ж. Атаниязов. Он пояснил,
что только после двух лет учебы в областном фи�
лиале студенты направлялись в головной вуз, где
им предоставлялось общежитие.

Как сообщило руководство вуза, решение о
закрытии местного отделения КазАТК принято
после проверки министерства образования, кото�
рое выявило нарушения в деятельности вуза по
шести пунктам. Отмечена слабая материально�
техническая база, а также что при норме 35% в
областном филиале только 24,5% преподавателей
имеют ученую степень. Кроме того, по словам Ж.
Атаниязова, министерство образования и науки
закрыло филиалы КазАТК в Астане и Шымкенте.

Актюбинский филиал КазАТК, в состав кото�
рого входило четыре корпуса и собственное обще�
житие, был открыт 38 лет назад и все это время го�
товил работников по девяти специальностям, в
т.ч. по организации перевозок ж/д транспорта,
электроэнергетиков, строителей ж/д путей. KZ�
today, 28.6.2007г.

– Генеральная прокуратура Казахстана настаи�
вает на отзыве и приостановлении лицензий у 123
вузов и филиалов. Об этом сегодня на брифинге
сообщил официальный представитель Генпроку�
ратуры республики Сапарбек Нурпеисов.

С. Нурпеисов напомнил, что завершена совме�
стная проверка Генеральной прокуратуры, Коми�
тета национальной безопасности и министерства
образования в 252 организациях образования,
предоставляющих высшее образование. «Мы вне�
сли 18 представлений в министерство образова�
ния, поставив в них вопрос об отзыве или прио�
становлении лицензий у 123 вузов и филиалов», –
сказал он.

По словам С. Нурпеисова, общее количество
студентов в вузах, подлежащих закрытию, соста�
вляет 4,5 тыс.чел. «Это в основном студенты, об�
учавшиеся на заочных отделениях, – их более 3,5
тыс. В целом процесс оптимизации на данном эта�
пе касается в общей сложности около 88 тыс. об�
учающихся», – добавил он. «Общие итоги провер�
ки свидетельствуют о значительном ухудшении
качества образования, что представляет реальную
угрозу для интеллектуального потенциала стра�
ны», – сказал С. Нурпеисов, отметив, что «прежде
всего это касается филиальной сети высших учеб�
ных заведений».

По данным надзорного органа, на момент про�
верки в республике функционировал 81 филиал
вузов, которые «в большинстве своем не отвечают
квалификационным требованиям и стандартам
образования, в них не соблюдаются установлен�
ные для таких организаций типовые правила».
«Мы также выявили ряд филиалов, которые рабо�
тали без лицензий», – подчеркнул С. Нурпеисов.
«Проверкой также выявлены вузы, существующие
только на бумаге», – сказал он.

Кроме того, в ходе прокурорской проверки вы�
явлены случаи уклонения вузов от уплаты нало�
гов, а в ряде высших учебных заведений устано�

влены нарушения законодательства о государ�
ственных закупках. «Также выявлялись факты за�
числения в вузы студентов, которые при сдаче
ЕНТ получили баллы ниже порогового уровня.
Отдельные же выпускники школ стали студентами
без предоставления сертификатов о прохождении
единого национального тестирования», – отметил
С. Нурпеисов.

«Генеральный прокурор поручил прокурорам
областей ужесточить надзор за законностью в дея�
тельности территориальных органов образования
и оперативно реагировать на каждый факт нару�
шения закона со стороны высших учебных заведе�
ний», – заключил он. KZ�today, 21.6.2007г.

– В Казахстане закрыто 11 вузов, оптимизиро�
ван и реорганизован ряд филиалов высших учеб�
ных заведений, сообщили в пресс�службе мини�
стерства образования и науки РК.

Специальными комиссиями, в которые были
включены представители министерства, Комитета
национальной безопасности и Генеральной про�
куратуры, была проведена внеплановая проверка
образовательной деятельности 143 высших учеб�
ных заведений и 66 филиалов по 16 критериям.
Выяснилось, что в вузах и филиалах допускаются
серьезные нарушения по соблюдению квалифика�
ционных требований, норм законодательства и го�
сударственных общеобразовательных стандартов
образования.

Доля преподавателей с учеными степенями и
званиями не соответствовала требованиям в 78 ву�
зах. Не отвечали установленным требованиям
фонды учебной и научной литературы в 58 высших
учебных заведениях. Кроме того, подготовку ка�
дров по специальности «юриспруденция» осу�
ществляли в более чем 60, а по экономическим
специальностям – в более чем 100 вузах.

Всесторонне проанализировав результаты про�
верки, министерство образования и науки прекра�
тило образовательную деятельность 11 вузов: Кара�
гандинского финансового института, Казахстан�
ского института правоведения и международных
отношений (Алматы), Международной академии
труда (Актау), Института международных профес�
сий (Алматы), Гуманитарно�технического институ�
та (Каратау), Казахстанского университета эконо�
мики и консалтинга (Алматы), Финансово�эконо�
мической академии (Алматы), Казахской коммер�
ческо�финансовой академии (Алматы), высшего
учебного заведения «Унат», Северо�Казахстанской
юридической академии (Петропавловск), Гумани�
тарно�педагогического института (Туркестан).

Из�за присоединения к другим вузам по реше�
нию учредителей высших учебных заведений пре�
кратили образовательную деятельность 14 вузов. В
их числе Кызылординский академический уни�
верситет экономики, социально�гуманитарный
институт «Дарын», Высшая школа права «Адилет»,
Восточный гуманитарный институт, Алматинский
университет технологий и бизнеса, Южно�Казах�
станский открытый университет, Южно�Казах�
станский педагогический университет, универси�
тет «Отырар», институт международного права и
международного бизнеса «Данекер», Академия
языков (Шымкент), Алматинский экономический
университет, Карагандинский фармацевтический
институт, академия «Улагат» (Шымкент) и Цен�
трально�Азиатский гуманитарно�экономический
институт.
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Также решением учредителей объединен ряд
вузов, и на их базе созданы учебно�производ�
ственный комплекс «Евразийская академия», Ко�
станайский инженерно�педагогический универ�
ситет, Жамбылский гуманитарно�технический
университет, АО «Международная образователь�
ная корпорация», Центрально�Казахстанский
университет и Западно�Казахстанский инженер�
но�гуманитарный университет.

Министерство образования и науки приоста�
новило у ряда вузов действие лицензии на право
ведения образовательной деятельности сроком на
4 месяца. «В случае приостановления действия ли�
цензии законодательством предусмотрено прове�
дение повторной проверки. Окончательные реше�
ния по этим вузам будут приняты после ее осу�
ществления», – пояснили в пресс�службе. KZ�to�
day, 16.6.2007г.

– По итогам четырех дней пороговый уровень
не преодолели 30% сдававших ЕНТ. Об этом се�
годня на пресс�конференции сообщил министр
образования и науки РК Жансеит Туймебаев. «Из
121 759 выпускников, сдававших ЕНТ, не преодо�
лели пороговый уровень 37 106 чел., т.е. чуть более
30%», – отметил министр. При этом он подчер�
кнул, что максимальное количество (120) баллов
набрали по всей республике только два человека.
«Это выпускники школ Южно�Казахстанской
области», – уточнил Ж. Туймебаев.

Министр напомнил, что «была проведена экс�
пертиза всей базы заданий ЕНТ по всем предме�
там тестирования». «Этим самым мы постарались
исключить все имевшие место некорректные во�
просы в прошлые годы, и уже не слышно нарека�
ний со стороны родителей», – подчеркнул Ж. Туй�
мебаев. Так, по его словам, «если в прошлом году в
адрес апелляционной комиссии поступило 1259
претензий, то на сегодня их всего – 387».

Министр также напомнил, что во вторник, 12
июня, в Алматы была задержана организованная
преступная группировка, распространявшая пра�
вильные варианты ответов на тестовые задания
единого национального тестирования. «Что каса�
ется фактов выявленных нарушений, то по ним
проводится тщательное расследование», – сказал
Ж.Туймебаев. «В т.ч. и силами самого министер�
ства во взаимодействии с работниками правоохра�
нительных органов», – добавил он.

«Если в результате проверок среди виновных
окажутся сотрудники и министерства, они поне�
сут самое суровое наказание, невзирая на лица,
должности и общественное положение», – заявил
Ж. Туймебаев. Министр подчеркнул, что «не счи�
тает выявленные факты негативной оценкой рабо�
ты министерства». «Наоборот, они позволили сво�
евременно – на стадии выпускных экзаменов –
выявить самых нерадивых и нечистоплотных», –
отметил он.

Единое национальное тестирование проходит в
Казахстане с 10 июня и закончится 15 июня. ЕНТ
проводится в 154 пунктах тестирования, располо�
женных на базе 51 вуза и 103 средних школ. Выпу�
скники сдают тестирование по четырем предме�
там: казахскому или русскому языку, математике,
истории Казахстана и одному из предметов по
выбору. Для участия в ЕНТ подали заявление 144
117 выпускников, из них 83 884 выпускника школ
с казахским языком обучения, 60 233 – с русским
языком обучения. В этом году в целях организо�

ванного проведения ЕНТ коды тестовых заданий
включены в ведомственный перечень сведений
КНБ РК, подлежащих засекречиванию. KZ�today,
14.6.2007г.

– В Казахстане 10 июня началось единое на�
циональное тестирование, за два дня ЕНТ сдали
более 60 тыс. выпускников школ. Об этом сооб�
щили в пресс�службе министерства образования и
науки РК.

По информации пресс�службы, с 10 по 15 июня
в 154 пунктах тестирования, расположенных на
базе 51 вуза и 103 средних школ, выпускники сда�
ют тестирование по четырем предметам: казахско�
му или русскому языку, математике, истории Ка�
захстана и одному из предметов по выбору. Для
участия в ЕНТ подали заявление 144 117 выпу�
скников, из них 83 884 выпускника школ с казах�
ским языком обучения, 60 233 – с русским языком
обучения.

В первый день по всей республике ЕНТ про�
шли 31 673 выпускника. Сегодня в 62 пунктах те�
стирования испытание проходят 30 172 выпускни�
ка школ, из них 16 355 – на казахском языке, 13
817 – на русском языке. «Во всех пунктах проведе�
ния ЕНТ действуют апелляционные комиссии», –
отметили в министерстве.

На организацию и проведение ЕНТ из респу�
бликанского бюджета выделено 521,5 млн. тенге, в
т.ч. 108,2 млн. тенге – на целевые трансферты
областным бюджетам для организации питания,
проживания и подвоза выпускников к пунктам те�
стирования. Для контроля за соблюдением поряд�
ка проведения ЕНТ, обеспечением безопасности
системы тестирования в пункты направлены 647
уполномоченных представителей министерства.

Проведена экспертиза программного обеспече�
ния ЕНТ на функциональную эффективность и
надежность, а также впервые тщательно проана�
лизирована полная база заданий, более 120 тыс.
заданий, по всем предметам тестирования. Особое
внимание уделено соответствию содержания те�
стовых заданий учебным программам. KZ�today,
11.6.2007г.

– В 2007г. государство выделит более 33 тыс.
грантов для обучения в вузах. Об этом сегодня на
пресс�конференции сообщил министр образова�
ния и науки РК Жансеит Туймебаев. По сравне�
нию с пред.г. количество госгрантов увеличится на
700 ед.

Министр также напомнил, что ЕНТ будет про�
водиться в 154 пунктах тестирования, располо�
женных на базе 51 вуза и 103 средних школ, по че�
тырем предметам: казахскому или русскому (язык
обучения), математике, истории Казахстана и од�
ному из предметов по выбору в зависимости от из�
бранной специальности.

По словам министра, на организацию и прове�
дение ЕНТ из республиканского бюджета выделе�
ны 521,5 млн. тенге, в т.ч. 108,2 млн. – на целевые
трансферты областным бюджетам для организа�
ции питания, проживания и подвоза выпускников
к пунктам тестирования. В тек.г. для участия в
ЕНТ подали заявление 144 117 выпускников, из
них 83 884 выпускника школ с казахским языком
обучения, 60 233 – с русским языком обучения.
KZ�today, 7.6.2007г.

– Министерство индустрии и торговли РК на�
деется уже со следующего года запустить програм�
му инновационных грантов для финансирования
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научно�прикладных исследований в технопарках.
Об этом сегодня, в ходе семинара «О проблемах
внедрения в производство инновационных разра�
боток» сообщил вице�министр индустрии и торго�
вли Куандык Бишимбаев.

«Сейчас у многих ученых есть интересные ин�
новационные идеи, но у них нет своего капитала.
Им необходимо получить консультационную и
юридическую поддержку, изготовить опытно�
промышленный образец. Все это требует влива�
ний, на которые частный бизнес идет неохотно,
потому что это сопряжено с высоким риском, не
идет на это и Национальный инновационный
фонд, который требует, чтобы изобретатель при�
ходил к нему с каким�то конкретным продуктом,
на что у него и нет первоначального капитала», –
сказал К. Бишимбаев.

«Наша задумка – местом для получения опыт�
но�промышленного образца для изобретателей�
ииновационщиков должны стать региональные
технопарки, где они пройдут через контроль экс�
пертов, которые оценят их изобретение и право на
получение инновационного гранта в случае одоб�
рения экспертного совета», – пояснил он. «Эти
гранты позволят им оплатить услуги технопарка,
получить доступ к его лабораториям и создать
опытно�конструкторскую разработку. Имея ее на
руках, они смогут обратиться в те венчурные фон�
ды, которые в течение последних трех лет создал
НИЦ, и в сам НИЦ», – считает вице�министр.

«Эту концепцию мы сейчас воплощаем в закон
«О господдержке инновационной деятельности»,
и надеемся, что в этом году мы сможем внести со�
ответствующие изменения», – продолжил К. Би�
шимбаев. «Надеемся, что уже в бюджетном про�
цессе следующего года мы сможем ряд таких про�
грамм запустить, они оживят инновационную дея�
тельность и создадут к ней интерес со стороны
бизнеса», – добавил он. KZ�today, 7.6.2007г.

– Министерство индустрии и торговли РК на�
мерено приостановить со следующего года финан�
сирование своих отраслевых научно�технических
программ. Об этом сегодня, в ходе семинара «О
проблемах внедрения в производство иннова�
ционных разработок» сообщил вице�министр ин�
дустрии и торговли Куандык Бишимбаев. «Руко�
водство министерства приняло решение не фи�
нансировать отраслевые научно�технические про�
граммы и не заявлять их в бюджет на 2008г., по�
скольку отдачи от них для какой�то отрасли про�
мышленности мы не видим», – сказал К. Бишим�
баев.

Министерство столкнулось с проблемой нево�
стребованности этих программ. «Сегодня МИТ
обладает интеллектуальной собственностью на
миллиарды тенге, но у него нет заводов и фабрик,
поэтому все эти изобретения и наработки пылятся
у нас, мы не можем передать их в частную среду по
двум причинам. Во�первых, в стране просто нет
законодательного механизма, который бы позво�
лил все, что мы наработали за эти годы отдать
предпринимателям, во�вторых, нет зачастую
спроса на эти наработки со стороны самих пред�
принимателей», – пояснил К. Бишимбаев.

«Если бюджетные деньги, предоставленные
нам на научно�технические проекты, используют�
ся неэффективно, то, может быть, есть другая сфе�
ра их использования – образование, здравоохра�
нение, социальная сфера», – добавил он. «Мы по�

нимаем, что совсем закрывать эту тему нельзя,
нужны какие�то четкие отраслевые приоритеты,
которые никто кроме государства, не сможет ре�
шить. Нужно решить, как мы можем передать в
частную среду те идеи, которые есть и которые бу�
дут, чтобы к ним был равный доступ со стороны
всех предпринимателей», – подчеркнул вице�ми�
нистр.

По его словам, приостановка финансирования
отраслевых научно�технических программ будет
продолжаться до тех пор, «пока мы не найдем фор�
му, которая позволит нам все эти проблемы разре�
шить». «Приветствуются любые предложения в
этой части со стороны бизнеса – как это сделать
понятно, транспарентно, прозрачно, мы готовы их
рассмотреть и обсудить», – добавил представитель
МИТ. KZ�today, 7.6.2007г.

– Системой Единого национального тестиро�
вания (ЕНТ) в этом году воспользуется 144 117 вы�
пускников школ. Об этом сегодня в ходе селектор�
ного совещания в правительстве сообщил вице�
министр образования и науки республики Фархад
Куанганов.

«В этом году заканчивают школу более 174 тыс.
выпускников, из них более 82%, или 144 117 чел.,
подали заявление на ЕНТ», – сказал Ф. Куанга�
нов. 83 тыс. выпускников обучались на казахском
языке и более 60 тыс. – на русском. Кроме того, 7
419 выпускников национальных школ с уйгур�
ским, узбекским и таджикским языками обучения
итоговую госаттестацию сдают в форме тради�
ционных экзаменов и для поступления в вуз будут
участвовать в комплексном тестировании в июле.

Вице�министр напомнил, что ЕНТ в текущем
году будет проводиться с 10 по 15 июня в 154 пунк�
тах тестирования, организованных на базе 51 вуза
и 103 средних школ. «Выпускники будут сдавать
четыре предмета: казахский или русский язык в
зависимости от языка обучения, математику, ис�
торию Казахстана и один из предметов по выбору
в зависимости от избранной специальности», –
пояснил Ф. Куанганов.

На организацию проведения тестирования из
республиканского бюджета выделено 521 млн.
тенге. Из них 108 млн. тенге – целевые трансфер�
ты областным бюджетам для организации пита�
ния, проживания и доставки выпускников к пунк�
там тестирования. «В работе госкомиссии примут
участие 635 представителей министерства, кото�
рые распределены по всем пунктам тестирования
для контроля за соблюдением технологии ЕНТ», –
сказал вице�министр.

В связи с этим Ф. Куанганов отметил, что в про�
шлом году были выявлены факты вмешательства
членов госкомиссии в процесс проведения ЕНТ.
«Имели место подмена листов ответов, утечка ко�
дов правильных ответов, использование выпу�
скниками сотовых телефонов. В целях недопуще�
ния подобных фактов министерство предприняло
ряд мер, в частности, коды тестовых заданий ЕНТ
включены в ведомственный перечень сведений
КНБ, составляющих госсекреты», – пояснил он.

Ф. Куанганов сообщил, что в этом году впервые
проведена экспертиза всей базы тестовых заданий
Единого национального тестирования по более,
чем 120 тыс. заданиям. «Особое внимание уделя�
лось соответствию содержания заданий существу�
ющим учебным программам», – сказал вице�ми�
нистр. KZ�today, 4.6.2007г.
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– В Институте ядерной физики, под Алма�Атой,
предполагается создание центра ядерной медицины
и биофизики. Об этом сегодня, 4 июня, на 6 Между�
народной конференции «Ядерная и радиационная
физика» сказал гендиректор Национального ядер�
ного центра Республики Казахстан, академик Меж�
дународной инженерной академии Кайрат Кадыр�
жанов, передает корреспондент ИА Regnum.

«У нас есть определенные проблемы с финан�
сированием этого проекта, однако, думаем, что он
заработает. Сейчас этот проект работает в кооп�
ерации с создаваемым в Семипалатинске онколо�
гическим центром и создаваемым в Астане диаг�
ностическим центром», – сказал Кайрат Кадыр�
жанов. ИА Regnum, 4.6.2007г.

– Потребность Казахстана в высококвалифи�
цированных кадрах постоянно растет, и поэтому
количество студентов, обучающихся в российских
вузах, будет увеличиваться, считает премьер�ми�
нистр Казахстана Карим Масимов. «Все более
сложные задачи стоят перед Казахстаном, и поэ�
тому необходимо качественное, совершенно но�
вое профессиональное образование, в связи с чем
потребность в подготовке казахстанских специа�
листов в ведущих российских вузах в ближайшие
годы будет только расти»,� сказал Масимов, вы�
ступая в пятницу перед профессорско�преподава�
тельским составом и студентами Российского
университета дружбы народов (РУДН). Он особо
отметил, что только в РУДН, который в свое время
закончил премьер Казахстана, обучается 100 сту�
дентов из Казахстана, а за все время было подгото�
влено более тысячи граждан Казахстана. Масимов
заявил, что сотрудничество между Москвой и
Астаной в образовательной сфере «является одной
из важных и перспективных направлений сотруд�
ничества двух государств».

По данным казахстанской стороны, в россий�
ских вузах обучаются 20 тыс. казахстанских сту�
дентов. Премьер Казахстана находится в России с
двухдневным официальным визитом. Диплом по�
четного доктора РУДН вручили в пятницу главе
правительства Казахстана Кариму Масимову, по�
сещающему Россию с двухдневным официальным
визитом. «За всю историю РУДН мы вручали 14
дипломов почетного доктора. Среди восьми док�
торов были президенты и премьеры различных го�
сударств. Очень приятно, что в числе этих восьми
появился первый выпускник нашего университе�
та», – заявил ректор РУДН Владимир Филиппов.
Среди почетных докторов РУДН были такие из�
вестные люди, как, например, Чингиз Айтматов,
сказал ректор. По его словам, звание почетного
доктора было введено по просьбе МИД РФ и по�
сольств ряда стран в 1993г.

В ответном слове Масимов поблагодарил весь
профессорско�преподавательский состав универ�
ситета и в их лице работников других российских
вузов за большой вклад в подготовку высококва�
лифицированных кадров для Казахстана. Он так�
же вручил удостоверение и нагрудный знак почет�
ного работника образования Республики Казах�
стан ректору РУДН. РИА «Новости», 1.6.2007г.

– В Казахстане создается АО «Социальные ин�
новационные технологии». Об этом сегодня, вы�
ступая на конференции «Государственно�частное
партнерство как фактор развития экономики» со�
общил председатель правления Фонда устойчиво�
го развития «Казына» Кайрат Келимбетов.

«По поручению правительства нами в настоя�
щее время реализуется социальный проект по схе�
ме государственно�частного партнерства – это
проект «Строительство школ и больниц на основе
использования механизмов государственно�част�
ного партнерства». В этих целях создается дочер�
няя организация – АО «Социальные инновацион�
ные технологии», – сказал К. Келимбетов.

По его словам, основными направлениями дея�
тельности АО «Социальные инновационные тех�
нологии» определено «организационное сопро�
вождение проекта «Строительство 100 школ и 100
больниц на основе государственно�частного парт�
нерства», включая внедрение инновационных тех�
нологий в социальной сфере». Также новая струк�
тура будет осуществлять «организацию контроля
за реализацией проекта, инжиниринговых услуг,
международного аудита и привлечение финансо�
вых средств». KZ�today, 31.5.2007г.

– Вскоре каждый житель Казахстана будет вла�
деть тремя языками – казахским, русским и ан�
глийским. Как сообщил посол Казахстана в Рос�
сии Нуртай Абыкаев, президент страны Нурсултан
Назарбаев «инициировал новый культурный про�
ект – «Триединство языков». «Суть проекта за�
ключается в том, что Казахстан должен восприни�
маться в мире как высокообразованная страна, на�
селение которой свободно владеет и пользуется
тремя языками. Это казахский язык – государ�
ственный язык, русский язык как язык межнацио�
нального общения и английский язык – язык ус�
пешной интеграции в глобальную экономику», –
сказал посол Казахстана.

Он особо отметил, что «русский язык был и ос�
тается обязательным предметом обучения в обще�
образовательных школах Казахстана вне зависи�
мости от того, на каком языке ведется преподава�
ние». Для помощи представителям некоренной
национальности овладеть казахским языком раз�
работана и внедряется новая методика обучения
казахскому языку по шести уровням. «Она рассчи�
тана на то, чтобы помочь овладеть государствен�
ным языком всем гражданам страны», – сказал
посол.

Он сообщил, что «в Казахстане предусмотрено
поощрение госслужащих некоренной националь�
ности, свободно владеющих казахским языком.
Для них предусмотрена возможность доплаты к
заработку. За счет государства организуются уско�
ренные курсы изучения казахскому языку». Абы�
каев подчеркнул, что владение русским и англий�
ским языками – это «естественный путь казах�
станцев к современным знаниям, новейшим от�
крытиям и технологиям, информационному обме�
ну». Полностью интервью посла Казахстана в Рос�
сии читайте на сайте РИА Новости www.rian.ru.
РИА «Новости», 10.5.2007г.

– Минздрав Казахстана запретил проведение
экспериментов по пересадке стволовых клеток че�
ловек. Министр здравоохранения Казахстана Ана�
толий Дерновой в кулуарах парламента сообщил
журналистам, что им издан приказ о приостановке
подобной работы. Министр отметил, что в боль�
шинстве стран мира запрещены подобные экспе�
рименты.

Вопрос о применении стволовых клеток начал
обсуждаться в Южном Казахстане родителями де�
тей, которые по вине медиков были заражены
ВИЧ�инфекцией. Южноказахстанские СМИ пи�
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сали о том, что некоторые из них уже согласились
и проходят «клеточное» лечение в частных клини�
ках.

Анатолий Дерновой в связи с этим заметил, что
больные, которые используют этот непроверен�
ный и неподтвержденный мировой наукой метод,
без заключений, рекомендаций ученых, «подвер�
гаются риску заражения, в т.ч. и такими инфек�
циями, как СПИД, и другими заболеваниями».
«Для лечения используется суррогатная плацен�
тарная кровь, которая не проходит соответствую�
щего обследования», – сказал министр. По его
словам, в Казахстане нет не только нормативно�
правовой базы для подобной работы, но и научной
методики использования клеточных технологий.
На сегодняшний день, как заметил Дерновой, нет
никаких доказательств эффективности лечения
стволовыми клетками. ИА Regnum, 3.4.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
призвал соотечественников, в т.ч. ученых, рабо�
тающих за рубежом, возвращаться в Казахстан.

«Я приглашаю тех наших соотечественников,
которые сегодня работают за рубежом, возвра�
щаться в Казахстан. Ваши образование, знания,
молодость, энергия нужнее сейчас дома», – сказал
Назарбаев во вторник на встрече с молодыми уче�
ными. Он пообещал разработать специальную
программу, чтобы «им здесь жилось не хуже, чем
там».

«Для этих ученых, которых мы приглашаем в
Казахстан, правительство должно создать привле�
кательные условия для работы и жизни, то есть
обеспечить им жилье, социальный пакет, высокую
заработную плату, интересную работу», – отметил
Назарбаев.

Он поручил МИД республики систематизиро�
вать информацию о казахстанских научных кад�
рах, работающих за рубежом, и создать банк дан�
ных ведущих отечественных ученых вместе с ми�
нистерством образования и науки.

«Без этого передовой науки в Казахстане не бу�
дет», – считает президент. РИА «Новости»,
27.3.2007г.

– Казахстан испытывает острую потребность в
специалистах технического профиля, в частности,
в строителях и инженерах, заявил на пресс�конфе�
ренции в среду в Минске посол Казахстана в Бело�
руссии Болат Искаков.

«Экономика Казахстана имеет стабильный
рост в 10% в год в последние пять лет, в Казахста�
не строительный бум – за 2005�06гг. построено 11
млн.кв.м. жилья, в этой связи мы испытываем ос�
трую потребность в «технарях» и строителях», –
заявил посол. Он подчеркнул, что страны СНГ не
должны препятствовать трудовой миграции. «На�
до дать возможность гражданам СНГ работать там,
где есть спрос на рабочую силу», – считает Б.Ис�
каков.

Посол также сообщил, что правительство Ка�
захстана оплачивает обучение своих специалистов
в самых престижных университетах мира. «С
пред.г. у нас действует программа, согласно кото�
рой 3 тыс. студентов обучаются в ведущих универ�
ситетах мира», – сказал он.

Отбор абитуриентов проводит госкомиссия под
руководством Госсекретаря. «После окончания
обучения специалист должен пять лет отработать в
Казахстане, не имеет значения, в государственных
или в бизнес�структурах, главное, чтобы он рабо�

тал в стране по специальности. Если же специа�
лист не возвращается, ему предъявляется иск на
всю сумму обучения», – пояснил Б.Искаков. Ин�
терфакс, 14.3.2007г.

– В Казахстане с 2008г. казахский язык, кото�
рый является в стране государственным, будет
обязательным предметом единого национального
тестирования (ЕНТ) выпускников средних школ,
сообщил министр образования и науки Жансеит
Туймебаев.

«В целях повышения качества преподавания
казахского языка и знаний учащихся казахский
язык как государственный с 2008г. будет включен
в перечень обязательных предметов программы
комплексного тестирования», – сказал Ж.Туйме�
баев на заседании правительства во вторник в
Астане.

Начиная с 2007г., ежегодно будет проводиться
промежуточный государственный контроль по ка�
захскому языку в 9�тых классах школ с русским
языком обучения, добавил министр. В целях даль�
нейшего развития казахского языка, рассказал
Ж.Туймебаев, министерство разработало систему
оценки уровня знаний по образцу TOEFL, а также
новую методику обучения казахскому языку по
шести уровням. Интерфакс, 13.2.2007г.

– Россиянам и казахстанцам не хватает инфор�
мации о происходящем в соседней стране, что за�
частую приводит к непониманию намерений сто�
рон, считает заместитель декана исторического
факультета МГУ им. Ломоносова Алексей Власов.

«Проблема в том, что очень мало реальной ин�
формации, как это ни парадоксально, друг о друге.
Не настолько мы хорошо друг друга знаем, чтобы
правильно понимать взаимные намерения», – зая�
вил А.Власов во вторник в Алма�Ате на заседании
«круглого стола» на тему «Казахстан – Российская
Федерация: проблемы интеграции в политике,
экономике и образовании». По мнению россий�
ского эксперта, это происходит из�за того, что от�
сутствует единая программа взаимодействия двух
государств.

«Пока встречаются два президента, проблем
практически нет, полное взаимопонимание. Как
только этот процесс взаимодействия спускается на
несколько ступенек ниже, эти проблемы сразу
возникают», – отметил он.

«Иногда возникает ощущение у российской
элиты и российской прессы, что казахстанская
элита не так уж заинтересована в развитии и укре�
плении интеграционных связей. А у казахстанской
элиты и казахстанской прессы возникает впечат�
ление, что экономизм части российской элиты пе�
ревешивает все прочее, в т.ч. и приоритеты страте�
гические. И что Россия на самом деле якобы толь�
ко декларирует, но не реализует те интеграцион�
ные программы, о которых так много говорилось и
писалось после саммитов СНГ и встреч двух пре�
зидентов», – пояснил А.Власов. По его словам,
многовекторность внешней политики Казахстана
не всегда понимается и принимается в России.

«Какой именно вектор внешней политики Ка�
захстана является на данный момент основным,
это еще нужно угадывать. Поэтому в России очень
внимательно читали первое выступление нового
министра иностранных дел господина (Марата)
Тажина, пытаясь понять, насколько вес американ�
ского или китайского, или российского вектора
является основным в связи с перестановками в ка�
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захстанском МИД», – сказал А.Власов. Он счита�
ет, что проблемой номер один во взаимоотноше�
ниях двух стран является развитие контактов в
области образования.

«Если раньше азербайджанская, армянская,
грузинская, центральноазиатская элита обучались
в МГУ и других российских вузах, то сейчас зача�
стую они предпочитают давать детям образование
в западных вузах. Вопрос в том, на каком языке че�
рез 10�15 лет будет разговаривать следующее поко�
ление политиков, политологов, экспертов наших
дружеских стран. Статистика по программе «Бола�
шак» свидетельствует именно о том, что западные
вузы пользуются все большим спросом у казах�
станской молодежи», – заметил он. «Болашак»
(будущее) – образовательная государственная
программа Казахстана по подготовке молодых ка�
дров за рубежом. Интерфакс, 6.2.2007г.

– Американская газета «Йель Дэйли Ньюс»
рассказывает о визите в знаменитый Йельский
университет делегации казахстанских высокопо�
ставленных чиновников. 24 сотрудника админи�
страции президента и канцелярии премьер�мини�
стра, а также областных акиматов прослушали
курс лекций о методах государственного управле�
ния. Особенный интерес гости проявили к теории
разделения властных полномочий. Представители
университета заявили газете, что подобный визит
является беспрецедентным. У Казахстана, по их
сведениям, нет связей с другими мировыми уни�
верситетами, и, таким образом, Йельскому уни�
верситету выпала честь соприкоснуться с полити�
кой огромной страны, занимающей четвертое ме�
сто в мире по производству энергии. KZ�today,
28.3.2006г.

– Американская провинциальная газета «Тэк�
сан Дэйли» осветила празднование в Техасе не�
привычного для штата праздника – «казахского
Нового года – Наурыза». Организаторы праздника
– студенты из Казахстана. Хотя им так и не уда�
лось организовать соколиную охоту и гонки на
верблюдах, студенты все же смогли провести праз�
дник весны на достойном уровне. Они познако�
мили собравшихся с казахскими традициями и с
творчеством отца казахской поэзии Абая Кунан�
баева, а также провели конкурс на знание казах�
ских пословиц. Пришедшая отмечать Наурыз про�
фессор социологии Синтия Бакли пообещала, что
обратится к руководству Техасского университета
с просьбой вновь ввести в учебную программу
курсы казахского языка, которые давно уже были
отменены. KZ�today, 28.3.2006г.

ÒÅËÅÊÎÌ, ÊÎÑÌÎÑ, ÑÌÈ
– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�

мов в среду подписал постановление о возобно�
влении запусков ракет�носителей «Протон» с кос�
модрома Байконур. Об этом, как передает «Интер�
факс�Казахстан», сообщили в пресс�службе пра�
вительства.

Напомним, запрет на запуск ракет с Байконура
был введен 10 сент. после падения ракеты�носите�
ля «Протон�М», которая 6 сент. неудачно старто�
вала с японским спутником связи на борту и упала
в 40�60 км. юго�западнее города Джезказган Кара�
гандинской области. Российская сторона четы�
режды проводила рекультивацию и детоксикацию
почвы в местах обнаружения фрагментов «Прото�
на».

Ущерб от падения на территорию Казахстана
ракеты�носителя «Протон�М», по предваритель�
ным расчетам казахстанской стороны, может со�
ставить 9 млрд. тенге (75 млн.долл.).

С Байконура 26 окт. планируется запустить За�
пуск с ракету�носитель «Протон�К» с тремя спут�
никами системы глобального позиционирования
Глонасс. Запуск откладывался на день. «Решение о
переносе даты запуска не связано с какими�либо
техническим причинами, – пояснил собеседник
агентства. – Оно обусловлено лишь одним – 25
окт. в Казахстане отмечается национальный праз�
дник – День Республики Казахстан». ИА Росбалт,
24.10.2007г.

– Казахстан занял 125 место в ежегодном отче�
те о положении со свободой печати в 169 странах
мира, опубликованном международной правоза�
щитной организацией «Репортеры без границ». В
отчете за 2007г. по сравнению с пред.г. рейтинг
Казахстана по степени свободы печати повысился.

В 2006г. Казахстан по степени свободы печати в
мире занял 128 место.

Согласно отчету «Репортеров без границ», луч�
ше всего со свободой печати ситуация в Исландии
и Норвегии. За ними идут Эстония, Словакия,
Бельгия, Финляндия, Швеция, Дания, Ирландия
и Португалия. Хуже всего со свободой печати на
Кубе, в Иране, в Туркмении, Северной Корее и
Эритрее. Интерфакс, 17.10.2007г.

– В Казахстане с 5 окт. прекращает действовать
старый порядок набора междугородных кодов те�
лефонной связи, говорится в сообщении пресс�
службы АО «Казахтелеком».

В номерах кодов всех городов и областных цен�
тров Казахстана заменена первая цифра, а именно
«3» на «7». Изменен также порядок набора теле�
фонного номера внутри географических зон рес�
публики при соединении из одного района в дру�
гой.

В «седьмой» зоне всемирной нумерации нахо�
дятся Казахстан и Россия. В Казахстане для обоз�
начения географически определяемых зон нуме�
рации задействовано 18 кодов, в России же – 23
соответствующих кода.

Для упорядочения использования ресурсов ну�
мерации «седьмой» зоны госагентство Казахстана
по информатизации и связи (АИС) и министер�
ство информационных технологий и связи РФ 17
июня 2006г. подписали соглашение, которое ра�
спределяет ресурс нумерации между двумя страна�
ми.

В соответствии с документом, за Казахстаном
закреплены коды, начинающиеся на «7» и «6», за
Россией – на «3», «4», «5», «9».

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимает доминирующее поло�
жение на отечественном рынке телекоммуника�
ций. Госпакет акций компании в 52% находится в
собственности АО «Казахстанский холдинг по
управлению государственными активами «Са�
мрук». Интерфакс, 4.10.2007г.

– К 2020 в Казахстане будет создано собствен�
ное научно�производственное объединение, в со�
ставе конструкторского бюро, которое сможет са�
мостоятельно проектировать космическую техни�
ку. Об этом сообщил гениральный директор АО
«Национальная компания «Казахстан гарыш са�
пары» («Казахстанский космический путь») Олег
Графодатский.
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«Это будет завод по производству и испытанию
спутников. Наша мечта, которую, я думаю, нам
обязательно дадут осуществить и будут помогать,
– это создание сборочно�испытательного ком�
плекса. Мы постараемся сделать его лучшим в
Азиатском регионе», – сказал Олег Графодатский.
ИА Regnum, 28.9.2007г.

– Казахстану с целью успешного развития кос�
мической отрасли следует стать полноправным
участником Международной космической стан�
ции (МКС).

«Часть космических экспериментов невозмож�
ны на борту МКС в связи со многими вопросами и
межгосударственными соглашениями, которые
необходимо в будущем подписать и стать Казах�
стану полноправным членом клуба МКС», – зая�
вил гендиректор республиканского госпредприя�
тия «Центр астрофизических исследований» (РГП
ЦАФИ) министерства образования науки респу�
блики Жумабек Жантаев, выступая в четверг на
конференции, посвященной итогам выполнения
государственной космической программы на
2005�07гг.

Принимавший участие в конференции дирек�
тор Института ионосферы при РГП ЦАФИ Вик�
тор Дробжев заметил, что развитию космической
отрасли республики мешает отсутствие «соглаше�
ния Казахстана с Россией по созданию казахстан�
ских многофункциональных модулей (на МКС)».
«Установление этих установок предусматривается
новой (космической) госпрограммой», – пояснил
он.

Кроме того, считает В.Дробжев, уже сейчас
необходимо принять еще одно межгосударствен�
ное с РФ соглашение «о времени и сроках полета
казахстанских космонавтов» на МКС, который,
ориентировочно планируется выполнить в 2010г.

При этом он подчеркнул, что развития и «нор�
мального» функционирования отрасли в Казах�
стане необходимо принять закон о космической
деятельности. По его словам, проект указанного
закона уже разработан и внесен на рассмотрение
парламент.

Вместе с тем В.Дробжев подчеркнул, что кос�
мическая программа Казахстана, рассчитанная на
2005�07гг., в целом выполнена успешно. По его
словам, в результате реализации космической гос�
программы «были достигнуты определенные ре�
зультаты», в частности, создан спутник Kazsat, на�
земный комплекс управления данным аппаратом
и мониторинга космической связи.

Кроме того, рассказал он, завершаются органи�
зационные мероприятия по созданию специаль�
ного конструкторско�технологического бюро кос�
мической техники. Разработаны проектные мате�
риалы по созданию космического аппарата науч�
ного назначения. «Разработана технология повы�
шения сверхстойкости бортовой аппаратуры, соз�
дана основа базы инфраструктуры национальной
системы космического мониторинга территории
Казахстана», продолжил он.

По словам В.Дробжева, также готовится, про�
грамма совместных исследований с Украиной. Ве�
дутся совместные работы с Россией, Францией,
Израилем, Индией, Канадой, Испанией. Интер�
факс, 27.9.2007г.

– С 26 по 27 сент. в Астане при поддержке Ев�
ропейского Союза (ЕС) состоялся «круглый стол»
на тему «Основные проблемы защиты прав интел�

лектуальной собственности», передает агентство
со ссылкой на сообщение пресс�службы предста�
вительства Европейской комиссии в РК.

По информации пресс�службы, «круглый стол»
организован совместно с казахстанским Комите�
том по защите прав интеллектуальной собствен�
ности в рамках второго этапа реализации проекта
по соглашению о партнерстве и сотрудничестве
между Казахстаном и ЕС.

«В течение встречи были подробно обсуждены
вопросы сходства и различия между законодатель�
ством и практикой в области прав интеллектуаль�
ной собственности в ЕС и в Казахстане. Среди ос�
новных моментов дискуссии – режим и практиче�
ские методы защиты прав интеллектуальной соб�
ственности, а также гражданские, уголовные и
таможенные меры регулирования», – пояснили в
пресс�службе.

Международные эксперты и эксперты ЕС сов�
местно с казахстанскими коллегами рассмотрели
стратегию ЕС и практические меры, используе�
мые для защиты прав интеллектуальной собствен�
ности в странах, не являющихся членами ЕС.

Казахстанские партнеры получили детальный
обзор того, как отдельные аспекты права интел�
лектуальной собственности, к примеру, защита
программного обеспечения, борьба с пиратскими
компакт�дисками и кабельное телевидение, регу�
лируются в стран�членах ЕС.

В течение следующей недели, с 1 по 5 окт.,
пройдет ряд встреч с представителями казахстан�
ского Центра развития торговой политики и дру�
гих заинтересованных ведомств и министерств с
целью детального обсуждения аспектов защиты
авторского права ввиду возможного вступления
страны в ВТО. «Казахстан Сегодня», 27.9.2007г.

– Национальный антитеррористический коми�
тет (НАК) России заинтересован в расширении
сотрудничества государств СНГ в борьбе с между�
народным терроризмом.

«Россия всегда с готовностью и заинтересован�
ностью участвует в этих мероприятиях, каждое из
них вносит дополнительный вклад в развитие вза�
имопонимания и сотрудничества в сфере противо�
действия терроризму на территории стран СНГ»,
– заявил в среду руководитель аппарата НАК, за�
меститель директора ФСБ России Владимир Була�
вин, выступая на открывшемся на Байконуре сбо�
ре руководящего состава антитеррористических
подразделений органов безопасности и спецслужб
стран СНГ.

Он поблагодарил казахстанских партнеров за
помощь в организации и проведении Сбора и опе�
ративно�стратегических командно�штабных уче�
ний «Байконур�антитеррор 2007», которые прой�
дут 27 сент. на космодроме.

Руководитель антитеррористического центра
(АТЦ) Андрей Новиков в своем выступлении от�
метил, что «происходящие в мире события свиде�
тельствуют о том, что проблема терроризма про�
должает оставаться крайне актуальной и проявля�
ет себя в самых различных точках земного шара».

Приветствие участникам Сбора поступило с
борта Международной космической станции. В
ходе прямого включения космонавт Олег Котов в
эфире с орбиты выразил уверенность, что прово�
димые мероприятия будут способствовать форми�
рованию единых механизмов совместного проти�
водействия государств СНГ глобальным угрозам
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международного терроризма и внесут существен�
ный вклад в укрепление антитеррористического
потенциала СНГ.

Командир экипажа космонавт Федор Юрчихин
сказал: «Учения с участием спецслужб России, Ка�
захстана и Белоруссии, а также наблюдателей из
других государств СНГ, международных и регио�
нальных организаций подтверждают необходи�
мость борьбы с терроризмом и экстремизмом об�
щими усилиями».

Участники Сбора рассмотрят вопросы расши�
рения сотрудничества в сфере антитеррористиче�
ской защиты объектов повышенной опасности,
противодействия международному терроризму и
религиозному экстремизму, рассмотрят новые
тенденции в деятельности международных терро�
ристических организаций, угрожающих безопас�
ности стран СНГ.

В Сборе и учениях принимают участие предста�
вители спецслужб всех государств СНГ за исклю�
чением Грузии. Как отметил руководитель АТЦ
СНГ А.Новиков, приглашение для участия в Сбо�
ре было направлено представителям всех госу�
дарств, однако Грузия не прибыла на учения.

На учения, которые пройдут 27 сент. на Байко�
нуре, приглашены делегации органов безопасно�
сти и специальных служб государств СНГ, пред�
ставители уставных и рабочих органов государств
СНГ, организации Договора о коллективной безо�
пасности, региональной антитеррористической
структуры Шанхайской организации сотрудниче�
ства.

По замыслу организаторов, в ходе учений пла�
нируется отработать практические вопросы орга�
низации и проведения оперативно�розыскных ме�
роприятий по выявлению диверсионно�террори�
стических групп, а также проведение специальной
операции по освобождению заложников и нейтра�
лизации террористов на экологически опасном
объекте обеспечения подготовки запусков косми�
ческих аппаратов. Функции условных террори�
стов будут выполнять сотрудники комитета госу�
дарственной безопасности Белоруссии, комитета
национальной безопасности Казахстана и ФСБ
России. Интерфакс, 26.9.2007г.

– Территориальное управление Комитета по
защите конкуренции (КЗК) по Жамбылской обла�
сти не исключает возможности судебного разби�
рательства с филиалом компании Sulpak, имею�
щей сеть магазинов электроники в Казахстане. Об
этом сегодня на коллегии КЗК сообщил началь�
ник данного территориального управления Тай�
мас Сагынтаев.

«Фирма Sulpak по всему Казахстану, реклами�
руя систему скидок, дала объявление о том, что,
покупая один товар, потребитель получает второй
бесплатно. Мы отправились к ним в магазин с
проверкой, где выяснили, что тех видов продук�
ции, которые были обещаны, у них нет, а цены на
все наименования товаров были оставлены на
прежнем уровне», – сказал Т. Сагынтаев.

По его словам, сотрудниками территориально�
го управления в связи с этим было выдано предпи�
сание об устранении нарушений и вынесено ре�
шение о наложении штрафа в 327 тыс. тенге. «Од�
нако компания не признает своей вины, и если
ТОО не выплатит начисленный штраф, то мы вы�
нуждены будем подать на них в суд», – добавил Т.
Сагынтаев. «Казахстан Сегодня», 26.9.2007г.

– До конца 2008г. все государственные органы
создадут свои веб�порталы. Об этом сегодня в ходе
правительственного часа в парламенте сообщил
председатель Агентства РК по информатизации и
связи Куанышбек Есекеев. «До конца текущего
года у нас будет завершение пяти порталов мини�
стерств», – сказал К. Есекеев.

При этом он отметил, что веб�сайты созданы у
всех министерств и ведомств. «Я думаю, что в тече�
ние следующего года все министерства и ведом�
ства будут иметь собственные порталы для того,
чтобы оказывать услуги и через наш портал (пор�
тал «электронного правительства»), и через свои
порталы», – добавил К. Есекеев. «Казахстан Се�
годня», 24.9.2007г.

– Директором федерального космического
центра (ФКЦ) «Байконур» назначен Дмитрий Чи�
стяков, сообщил источник на космодроме. «Соот�
ветствующий приказ об утверждении результатов
конкурса на замещение вакантной должности
подписал руководитель Роскосмоса Анатолий
Перминов», – отметил собеседник агентства.

В то же время агентство пока не располагает
официальным подтверждением этой информации
со стороны «Роскосмоса».

Д.Чистяков сменил на указанном посту Евгения
Кушнира, который летом текущего года был наз�
начен заместителем директора российского науч�
но� исследовательского института космического
приборостроения в Королеве, напомнил источник.

ФКЦ «Байконур» является одним из ведущих
предприятий космодрома (всего на Байконуре
функционирует 15 филиалов и представительств
предприятий космической отрасли России). На
ФКЦ возложены задачи организации координа�
ции между предприятиями космодрома при про�
ведении подготовки и пусков ракет, контроля вы�
полняемых работ, организации их режима. Интер�
факс, 22.9.2007г.

– В Казахстане продолжается активная работа
по созданию собственной системы дистанционно�
го зондирования Земли (ДЗЗ), сообщил вице�пре�
зидент АО «Национальная компания «Казкосмос»
Мейрбек Молдабеков.

«Казахстан активно работает над созданием
собственной системы дистанционного зондирова�
ния Земли. Объявлен тендер на разработку двух
космических аппаратов для дистанционного зон�
дирования Земли. Предполагается создать два
спутника: один высокого и один – среднего разре�
шения», – сказал М.Молдабеков.

По его словам, в конкурсе изъявили желание
участвовать российские «ЦСКБ�Прогресс»,
Центр имени Хруничева, РКК «Энергия», РНИИ
космического приборостроения. «Могут участво�
вать также и заинтересованные спутникостроите�
ли из дальнего зарубежья», – добавил он.

«Разработано техническое задание на создание
спутников, объявлен конкурс, и мы рассчитываем
уже в 2010г. провести первый запуск (спутника
ДЗЗ)», – отметил собеседник.

При этом М.Молдабеков заметил, что первые
отечественные космические аппараты ДЗЗ «будут
создаваться зарубежными предприятиями», одна�
ко, продолжил он, «мы контракт подписывать бу�
дем с условием обучения наших кадров, чтобы в
дальнейшем можно было создать конструкторское
бюро, где мы будем самостоятельно создавать
спутники».
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М.Молдабеков также отметил, что в настоящее
время продолжается работа по созданию казах�
станского сейсмоспутника. «Эта тематика акту�
альна для нашей республики, где много сейсмооп�
асных районов, в т.ч. актуальна и для Алматы», –
заметил он.

В «Казкосмосе» рассчитывают, что отечествен�
ные специалисты достаточно «быстро смогут
освоить разработку математического программно�
го обеспечения для спутников, их «интеллектуаль�
ной» части», добавил он.

При этом М.Молдабеков сообщил, что в перс�
пективе на космодроме Байконур планируется
создание сборочного завода, где будут произво�
диться спутники легкого класса. «Создание подоб�
ного наукоемкого производства позволит нам не
только удовлетворить собственные нужды в кос�
мической информации, но и предложить свои
спутники и их услуги другим странам», – сказал
он.

«Создание собственного производства, – отме�
тил М.Молдабеков, – позволит решить и пробле�
му подготовки кадров. Нам необходимо подгото�
вить специалистов по четырем направлениям:
конструирование спутников, создание и испыта�
ния космических аппаратов, эксплуатация техни�
ческих и стартовых комплексов, наземный ком�
плекс управления».

«Однако, – заметил он, – создание космиче�
ского и наземного сегмента не самоцель. Главная
задача – довести до потребителя ту информацию,
которую мы будем получать со спутников. А для
этого необходимо создание программно�аппарат�
ных средств для получения космической инфор�
мации потребителями».

Весной прошлого года с космодрома Байконур,
который с 1994г. у Казахстана арендует Россия,
был запущен первый отечественный спутник свя�
зи республики KazSat. В настоящее время Казах�
стан с помощью российской стороны готовит к за�
пуску целую группу спутников. Интерфакс,
16.9.2007г.

– На Байконуре продолжаются работы по под�
готовке к запуску к Международной космической
станции (МКС) ракеты�носителя «Союз�ФГ» с
пилотируемым космическим кораблем «Союз
ТМА�11», сообщил источник на космодроме.

«Успешно завершились проверки «Союза�
ТМА» в безэховой камере, в ходе которых прове�
рялось взаимодействие элементов системы связи
пилотируемого корабля, в первую очередь работа
системы «Курс», обеспечивающей сближение и
автоматическую стыковку корабля с МКС», – рас�
сказал собеседник агентства.

По его словам, специалисты федерального кос�
мического центра «Байконур» и Ракетно�косми�
ческой корпорации «Энергия» проводят подготов�
ку пилотируемого корабля к испытаниям на гер�
метичность. Запуск пилотируемого корабля «Со�
юз ТМА�11» с площадки N1 космодрома Байко�
нур планируется выполнить 10 окт. Интерфакс,
12.9.2007г.

– Казахстанская IT� компания АО «Логиком»
планирует построить завод по сборке компьюте�
ров стоимостью 950 млн. тенге (7,8 млн.долл.), со�
общил президент «Логикома» Сергей Швалов на
пресс�конференции в среду в Алма�Ате.

«Основной наш проект на сегодня – это строи�
тельство нового завода мощностью 1 млн. сбороч�

ных ед. или 500�600 тыс. компьютеров в год», –
сказал он.

По его словам, компания планирует построить
завод на территории свободной экономической
зоны «Парк информационных технологий» близ
Алма� Аты. «На сегодня наша заявка уже утвер�
ждена, выделена земля. Строительство начнется
ориентировочно в начале следующего года, а к
концу 2008г. мы сможем уже ввести в строй новый
завод», – отметил С.Швалов.

Продукцию нового завода компания намерена
в перспективе реализовывать, в т.ч., и на экспорт,
в соседние центрально�азиатские страны. Срок
окупаемости проекта – 3г.

Средства на реализацию проекта компания
привлекает путем размещения дебютных 3�летних
облигаций на 1,9 млрд. тенге. Финансовым кон�
сультантом эмитента по выводу облигаций на ор�
ганизованный рынок выступило АО Seven Rivers
Capital.

Директор департамента корпоративных фи�
нансов Seven Revers Capital Асель Абильхаирова, в
свою очередь, заявила, что интерес к облигациям
со стороны инвесторов очень высок в виду того,
что казахстанские IT�компании практически не
представлены на фондовом рынке.

Размещены бумаги на 360 млн. тенге. Облига�
ции на эту сумму купили южнокорейские инве�
сторы через один из казахстанских закрытых ин�
вестиционных фондов. «Основной целью нашего
выхода на фондовый рынок было привлечение до�
полнительных денег для реализации наших новых
инвестиционных проектов. Кроме того, данный
выход на биржу позволяет нам сделать еще один
шаг в сторону публичной компании», – отметил
С.Швалов.

Помимо строительства завода, компания наме�
рена направить средства, привлеченные на фондо�
вом рынке, на создание в перспективе своей роз�
ничной сети в странах Центральной Азии. «У нас
есть и другие проекты, но пока говорить о них
преждевременно», – сказал он. Компания имеет
производственный комплекс, мощностью 200 тыс.
сборочных ед. в год. Кроме того, компания имеет
разветвленную розничную сеть, насчитывающую
53 магазина по всей территории Казахстана. «На�
ша доля на рынке Казахстана неуклонно растет и
на сегодня составляет 14,2%. Наш стратегический
план – к 2010г. занять 25% IT� рынка», – сообщил
он.

По его информации, если ежегодно IT�рынок
Казахстана растет на 20�30%, то компания «видит
для себя рост не менее 50% в год». Компания «Ло�
гиком» была образована в 1992г. Основными вида�
ми ее деятельности являются производство и про�
дажа электронного оборудования, электронных
комплектующих, компьютеров и радиоэлектрон�
ных устройств, производство, внедрение и сопро�
вождение программно�аппаратных комплексов,
консалтинговые услуги в области информацион�
ных технологий. Интерфакс, 12.9.2007г.

– Глава Национального космического агент�
ства Казахстана Талгат Мусабаев считает, что дей�
ствия российских правительственных структур не
отличались оперативностью во время чрезвычай�
ного происшествия, связанного с аварийным па�
дением ракеты�носителя «Протон�М».

«Со стороны Российской Федерации были за�
поздалые действия. На место аварийного падания
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ракеты не прибыло ни одного члена правитель�
ственной комиссии России», – сказал Т.Мусабаев
на заседании комитета мажилиса (нижней палаты
парламента) по вопросам экологии и природо�
пользования во вторник в Астане. «На месте ава�
рии работала только казахстанская правитель�
ственная комиссия. Вместе с ней работали только
члены рабочей группы Российской Федерации», –
сказал Т.Мусабаев.

Ракета�носитель «Протон�М» с коммерческим
японским спутником JCSAT�11, стартовавшая в
04:42 времени Астаны (02:42 мск) 6 сент. с космо�
дрома Байконур, из�за нештатной ситуации по�
терпела аварию на 3 минуте полета, ее обломки
упали в 40 км. юго�западнее города Жезказгана
Карагандинской обл. Интерфакс, 11.9.2007г.

– Элементы найденного японского спутника
JCSAT�11 на месте падения в Карагандинской
области Казахстана аварийной ракеты�носителя
«Протон�М» едва не укрыл у себя местный жи�
тель, сообщил глава МЧС республики Виктор
Храпунов. «На «УАЗик» местный житель загрузил
элементы спутника, но специалисты эти элементы
позже у него изъяли», – рассказал он на заседании
комитета мажилиса (нижней палаты парламента)
по вопросам экологии и природопользования во
вторник в Астане. По его словам, после соответ�
ствующих переговоров элементы спутника были
переданы на хранение Российской Федерации.
Интерфакс, 11.9.2007г.

– С 1 янв. 2008г. планируется увеличить або�
нентскую плату за услуги «Казахтелекома» в сель�
ской и в городской местности в среднем на 32%. Об
этом сегодня на селекторном совещании в прави�
тельстве сообщил председатель Агентства по ин�
форматизации и связи Куанышбек Есекеев. «Теку�
щая абонентская плата за телефонию, которая со�
ставляет 248 тенге в сельской местности и 440 – в
городской, не соответствует реальной себестоимо�
сти абонентской платы за телефонные услуги.

Поэтому в этом году АИС поднимает вопрос о
ребалансировании тарифов и предлагает сделать
его в четыре этапа для сельских территорий и в два
этапа – для городских», – сказал К. Есекеев. «На
первом этапе, с 1 янв. 2008г., мы планируем, что
будет увеличение на 80 тенге абонентской платы
для сельских жителей и для городских абонентов
будет увеличение на 142 тенге», – уточнил он.

«Остальные этапы ребалансирования тарифов
для сельской местности будут проходить до 2011г.,
для городской – до 2009г. Соответственно это со�
кратит субсидии, которые выделяет республикан�
ский бюджет на телефонию на сельских террито�
риях, увеличит проникновение сетей и стимулиру�
ет рост широкополосного доступа услуг», – счита�
ет глава АИС.

«Чтобы компенсировать убытки социально
уязвимым слоям населения, есть программа, ад�
министратором которой является АИС, это целе�
вые и текущие трансферты областным бюджетам
на компенсацию этих убытков, поэтому мы пла�
нируем, что с введением нового законодательства
«О связи» мы эти моменты подымем в данном за�
конопроекте», – подчеркнул К. Есекеев. «Казах�
стан Сегодня», 10.9.2007г.

– Казахстан вводит временный запрет на запу�
ски с космодрома Байконур всех модификаций
«Протонов», сообщил вице�премьер Умирзак Шу�
кеев.

Сегодня соответствующее распоряжение дол�
жен подписать премьер�министр Казахстана Ка�
рим Масимов.

«До выяснения причин аварии ракеты�носите�
ля «Протон�М», упавшей 6 сент., и вынесения за�
ключения правительственной комиссии по рас�
следованию причин аварии и оценки ее послед�
ствий, а также до подписания совместного прото�
кола с российской стороной приостановить запу�
ски ракет космического назначения «Протон»
всех модификаций», – зачитал проект документа
У. Шукеев на селекторном совещании в прави�
тельстве в понедельник.

По словам У. Шукеева, в распоряжении также
указывается на необходимость принять меры по
обеспечению безопасности главы Казахстана. «До
вынесения предложений подкомиссии по ком�
плексу Байконур, входящей в состав межправи�
тельственной комиссии РК и РФ по сотрудниче�
ству, и принятия по ним нормативно�правовых
актов определить временные меры по обеспече�
нию безопасности посещения регионов главой го�
сударства», – процитировал документ вице�пре�
мьер.

Национальному космическому агентству пору�
чено информировать администрацию президента,
Совет безопасности и КНБ РК о предстоящем за�
пуске с Байконура сразу после получения инфор�
мации от российской стороны. «В случае совпаде�
ния времени запуска ракеты�носителя с Байкону�
ра со временем посещения главы государства ре�
гионов республики, по территории которых про�
ходит трасса полета космических аппаратов, за�
претить их запуск», – добавил У. Шукеев.

В распоряжении содержится поручение мини�
стерству иностранных дел Казахстана провести с
российской стороной в период с 8 по 12 окт. теку�
щего года внеочередное заседание подкомиссии
по комплексу Байконур и выработать меры по
обеспечению безопасности президента РК во вре�
мя запуска с космодрома Байконур.

У. Шукеев пояснил, что «порядок согласования
запуска оказался недостаточно проработанным».
«В основном это происходит явочным порядком: в
квартал один раз российской стороной дается ко�
личество запусков ракет, потом за 10 дней до пуска
они заявляют, в какой день он будет производить�
ся», – сказал он.

«С этим положением вещей мы никак согла�
ситься не можем, тем более после последнего во�
пиющего случая, когда ракета упала в 40 км. от то�
го места, где находился президент», – заключил
вице�премьер. «Казахстан Сегодня», 10.9.2007г.

– Правительство Казахстана приняло постано�
вление, в соответствии с которым может быть вве�
ден запрет на запуски ракет с Байконура, если они
будут представлять потенциальную опасность для
главы государства.

«В случае совпадения времени запуска ракеты�
носителя с космодрома Байконур со временем по�
сещения главой государства регионов республики,
по территории которых проходит трасса полета ра�
кеты�носителя, пуск ракеты�носителя запретить»,
– зачитал вице�премьер Казахстана Умирзак Шу�
кеев текст распоряжения премьер�министра Кари�
ма Масимова на селекторном совещании в прави�
тельстве, которое будет подписано в понедельник.

При этом У.Шукеев отметил, что это времен�
ная мера, которая будут действовать до принятия
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совместного с российской стороной решения по
этому вопросу.

В частности, вице�премьер сообщил, что этим
распоряжением МИД республики поручается «со�
гласовать с российской стороной и провести в пе�
риод с 8 по 12 окт. текущего года внеочередное за�
седание подкомиссии по комплексу «Байконур»
российско�казахстанской межправительственной
комиссии с рассмотрением в повестке дня вопро�
са выработки мер по обеспечению безопасности
президента Казахстана во время запусков с космо�
дрома «Байконур»».

«До вынесения предложений подкомиссии по
комплексу «Байконур» и принятия по ним норма�
тивно�правового акта» будет действовать выше�
указанная мера по обеспечению безопасности гла�
вы государств во время посещения им регионов,
пояснил У.Шукеев.

В качестве временной меры также поручено
председателю Национального космического
агентства Талгату Мусабаеву «при получении от
российской стороны информации о предстоящем
запуске ракет�носителей с космодрома «Байко�
нур» оперативно информировать об этом админи�
страцию главы государства, Совет безопасности,
Комитет национальной безопасности Казахста�
на», сказал У.Шукеев. Интерфакс, 10.9.2007г.

– Казахстан вводит временный запрет на запу�
ски с космодрома Байконур ракет�носителей
«Протон» всех модификаций, сообщил вице�пре�
мьер правительства республики Умирзак Шукеев.

«Премьер�министр сегодня подписывает рас�
поряжение: до выяснения причин аварии ракеты�
носителя «Протон�М», стартовавшей 6 сент. с кос�
модрома, до вынесения заключения правитель�
ственной комиссии по расследованию причин и
оценке последствий аварии и до подписания сов�
местного протокола с российской стороной прио�
становить пуски ракет космического назначения
«Протон» всех модификаций», – сказал он на се�
лекторном совещании правительства в понедель�
ник в Астане.

Ракета�носитель «Протон�М» с японским
спутником JCSAT�11, стартовавшая в 04:42 време�
ни Астаны (02:42 МСК) 6 сент. с космодрома Бай�
конур, из�за нештатной ситуации потерпела ава�
рию на 3 минуте полета, ее обломки упали в 40 км.
юго�западнее города Жезказган. По данным МЧС
Казахстана, на месте падения их падения образо�
валась воронка глубиной 20 м и диаметром 45 м.
Интерфакс, 10.9.2007г.

– В Казахстане с 1 янв. 2008г. планируется уве�
личение абонентской платы за пользованием ста�
ционарным телефоном на 32,2%, сообщил предсе�
датель госагентства по информатизации и связи
(АИС) Куанышбек Есекеев на селекторном сове�
щании в правительстве в понедельник в Астане. «С
1 янв. 2008г. мы планируем, что будет увеличена на
80 тенге абонентская плата для сельских жителей и
на 142 тенге – для городских абонентов», – сооб�
щил он.

Текущая абонентская плата за телефонию, от�
метил он, составляет 248 тенге в сельской местно�
сти и 440 тенге – в городской, что «не соответству�
ет реальной себестоимости за телефонные услуги».
По информации К.Есекеева, до 2011г. планирует�
ся провести в 4 этапа ребалансирование тарифов в
сельской местности и в 2 этапа до 2009г. – в город�
ской. Интерфакс, 10.9.2007г.

– Казахстанская национальная компания
«Казкосмос» презентовала проект сборочно�ис�
пытательного комплекса (СбИК) на Байконуре.
Презентация проекта состоялась во время VI меж�
дународного симпозиума по средствам испытаний
для космических программ в городе Ноордвейк
(Нидерланды).

«Могу с уверенностью сказать, что представле�
ние проекта на форуме было оценено как серьез�
ная заявка на вступление нашего молодого госу�
дарства в клуб мировых космических держав», –
заявил исполняющий обязанности начальника от�
дела космических платформ «Казкосмоса» Мурат
Наурызбаев в интервью газете «Казахстанская
правда». По его словам, СбИК «не существует са�
мостоятельно, а является частью специального
конструкторско�технологического бюро космиче�
ской техники (СКТБ КТ)» в составе «Казкосмоса».

«Создание космического производства в нашей
республике начиналось с реализации плана меро�
приятий государственной программы «Развитие
космической отрасли в Республике Казахстан на
2005�07гг.», – рассказал М.Наурызбаев.

«На старте проекта мы планировали создать в
Казахстане сборочное производство спутников
массой до 200 кг.», – сообщил он, добавив, что
позже специалистами «Казкосмоса» были найде�
ны решения, «позволяющие в будущем расширить
возможности для работы с аппаратами массой до 6
т. без существенных переделок самого здания
СбИКа».

По его словам, «поднять технологический уро�
вень СКТБ КТ можно, создав совместное предприя�
тие с компанией, имеющей мировой бренд в косми�
ческом производстве». При этом М.Наурызбаев от�
метил, что еще в начале реализации указанной про�
граммы «интерес к созданию совместного предпри�
ятия высказала компания Alcatel Alenia Space (ныне
Thales Alenia Space), а позже к ней подключился дру�
гой мировой бренд – компания Astrium.

«После презентации в Ноордвейке активность
потенциальных партнеров сильно возросла, –
считает он. – В ответ руководство «Казкосмоса»
оперативно организовало ускоренную разработку
технико�экономического обоснования совме�
стного предприятия».

«Теперь мы знаем, что казахстанское пред�
приятие способно освоить до 30% работ по созда�
нию космических спутников. С участием ино�
странного партнера (в т.ч. и в виде прямых финан�
совых инвестиций) мы сможем перейти на более
высокий технологический уровень, который по�
зволит поднять коэффициент освоения в 1,5�2 ра�
за», – отметил М.Наурызбаев.

По его информации, суммарная стоимость та�
кого предприятия составит около 200 млн.долл.
Выбор конкретного партнера для участия в совме�
стном предприятии будет производиться на кон�
курсной основе.

На территории Казахстана расположен кру�
пнейший в мире космодром Байконур, который у
республики с 1994г. арендует Россия. Срок аренды
рассчитан до 2050г. Интерфакс, 8.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов поручил уполномоченным госорганам со всей
серьезностью подготовиться к предстоящим пере�
говорам с российской стороной в связи с очеред�
ной аварией ракеты�носителя при запуске с кос�
модрома Байконур.
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«Вам нужно подготовиться к очень серьезным
переговорам с Российской Федерацией», – сказал
премьер, обращаясь к председателю Националь�
ного космического агентства Талгату Мусабаеву,
на заседании правительства в пятницу. Ракета�но�
ситель «Протон�М» с коммерческим японским
спутником JCSAT�11, стартовавшая в 04:42 време�
ни Астаны (02:42 мск) в минувший четверг с кос�
модрома Байконур, из�за нештатной ситуации по�
терпела аварию.

По данным МЧС Казахстана, на месте падения
в 40 км. юго�западнее Жезказгана (город в Кара�
гандинской области Казахстана, в центре) образо�
валась воронка глубиной 20 м, диаметром – 45 м.

В связи с этой аварией Казахстан ввел запрет на
запуски «Протонов» до выяснения всех обстоя�
тельств ЧП и ликвидации его последствий, что
предусмотрено казахстанско�российским согла�
шением об использовании космодрома Байконур.

Россия арендует у Казахстана этот космодром с
1994г., срок аренды составляет до 2050г. За послед�
ние 10 лет в Казахстане произошло шесть аварий
при запусках с космодрома Байконур. Интерфакс,
7.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов поручил соответствующим структурам отра�
ботать вопрос, чтобы впредь графики поездок гла�
вы государства по регионам республики составля�
лись с учетом планов запусков с космодрома Бай�
конур. «Ракета упала сравнительно недалеко от
Жезказгана, где в этот момент глава государства
находился в поездке», – сказал К.Масимов на за�
седании правительства в пятницу.

«Как вы могли это допустить?» – обратился
премьер с вопросом к участникам заседания. Пре�
мьер сказал, что этот вопрос «нужно согласовы�
вать со Службой охраны президента, Комитетом
национальной безопасности».

К.Масимов заявил, что необходимо продумать
вопрос о том, чтобы вообще запрещать запуски с
космодрома Байконур во время поездок главы го�
сударства в этом регионе. «Если визит президента,
у нас должно быть право: раз – и останавливаем
все», – считает К.Масимов. «Надо отработать это
и принять решение, чтобы мы могли останавли�
вать (запуски)», – сказал он. Интерфакс, 7.9.2007г.

– АО «Алма�ТВ» объявило об открытии очеред�
ного филиала – в Экибастузе и начале предоста�
вления своих услуг жителям этого города. Экиба�
стуз вошел в активно развивающуюся республи�
канскую сеть кабельного телевидения «Алма�ТВ».
Выход на экибастузский рынок состоялся менее
чем через месяц после открытия компанией фи�
лиала в Уральске. Теперь жителям уже тринадцати
казахстанских городов доступны услуги «Алма�
ТВ».

В компании подчеркнули, что телевидение
«Алма�ТВ» в Экибастузе будет предоставляться на
уровне высочайших технических стандартов:
«Применяемые при строительстве кабельных се�
тей самые современные технологии обеспечат на�
шим абонентам отличное качество телевизионно�
го сигнала, а проверенное годами сервисное об�
служивание – высокий комфорт пользования ус�
лугой».

«Приход «Алма�ТВ» в Экибастуз, совпавший с
началом нового телевизионного сезона, приносит
в дома горожан разнообразное и качественное те�
левидение. Это около 70 телеканалов со всего ми�

ра, наиболее зрелищных и популярных у телезри�
телей. Наши программы рассчитаны на самую ши�
рокую аудиторию, и каждый найдет у нас для себя
любимые передачи, по своему вкусу и предпочте�
нию. А цены на кабельное телевидение «Алма�ТВ»
будут доступны практически всем экибастузцам»,
– отмечается в пресс�релизе.

Представители компании также сообщили, что
до конца этого года жителям города при подклю�
чении к кабельному телевидению «Алма�ТВ» бу�
дут сделаны значительные скидки на услуги. «От�
крывая новый филиал, мы приглашаем горожан
разделить с нами радость этого события и объя�
вляем по этому случаю сезон грандиозных ски�
док», – сообщается в информации компании.
«Казахстан Сегодня», 6.9.2007г.

– В перспективе Россия уйдет с космодрома
Байконур, считает глава МЧС Казахстана, руково�
дитель госкомиссии по расследованию причин
аварии ракеты�носителя «Протон�М» с японским
спутником JCSAT�11 Виктор Храпунов.

«Я думаю, что в данной ситуации, когда Россия
переводит пуски своих космических аппаратов на
свой космодром Плесецк (.), я думаю, что в каком�
то определенном периоде времени они (РФ) тоже
уйдут с нашего космодрома Байконур», – сказал
он в прямом эфире на телеканале «Хабар» вечером
в четверг.

Поэтому, заметил В.Храпунов, Казахстан дол�
жен «развить свое национальное космическое
агентство, свое производство, выучить своих спе�
циалистов и быть хозяевами положениями на на�
шем Байконуре и запускать уже свои космические
аппараты».

Как известно, Россия арендует у Казахстана с
1994г. В янв. 2004г. президенты РФ и Казахстана
Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев подписали
соглашение о развитии сотрудничества по эффек�
тивному использованию космического комплекса
«Байконур», которым срок аренды космодрома рос�
сийской стороной был продлен до 2050г. без изме�
нения размера ежегодной арендной платы, которая
составляет 115 млн.долл. Интерфакс, 6.9.2007г.

– Российская телекомпания CTC Media при�
брела мажоритарный пакет в 31 телеканале Казах�
стана за 65 млн.долл., а также зарегистрировала те�
лекомпанию в Узбекистане, говорится в сообще�
нии CTC.

После завершения сделки, которое должно
произойти через несколько месяцев, СTC Media
получит 20% акций 31 канала и большинство ак�
ций в аффилированных компаниях, которые будут
осуществлять реализацию рекламных возможно�
стей канала и управление программным контен�
том.

В общей сложности пакет СТС составит 60%,
что позволит консолидировать результаты группа
31 канал в показатели СТС, говорится в сообще�
нии.

«(Казахстан) – страна с населением свыше 15
млн.чел., бурно развивающейся экономикой и
серьезным потенциалом для дальнейшего роста
рынка телерекламы, который, по экспертным
оценкам, в 2006г. составил 200 млн.долл., став
третьим на постсоветском пространстве после
России и Украины». цитирует релиз слова прези�
дента СТС Александра Роднянского.

В сотрудничестве с крупным медиаолдингом
Узбекистана, компанией Терра груп, СТС зареги�
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стрировала компанию в Узбекистане, которая
начнет вещание в 2008г. по договору с 30 каналом.
Доля СТС в капитале компании составит 51 про�
цент. В Узбекистане 27 млн.чел., и это самая насе�
ленная страна Центральной Азии.

Основными акционерами СТС являются Mo�
dern Times group (40%), Aльфа�групп (26%), Access
Industries (шесть процентов) и Baring Vostok Capi�
tal Partners (три процента). D свободном обраще�
нии находится 25% акций. Популярный на рус�
скоязычном пространстве телеканал СТС специа�
лизируется на вещании развлекательных передач,
ток�шоу и сериалов. Рейтер, 4.9.2007г.

– CTC Media, Inc. заключила соглашение о
приобретении мажоритарной доли казахстанской
телекомпании «31 канал», говорится в сообщении
CTC Media.

Сумма сделки составит 65 млн.долл., ее завер�
шение ожидается в течение нескольких месяцев.
CTC Media получит 20% акций «31 канала» и ма�
жоритарные доли в аффилированных компаниях,
которые будут осуществлять реализацию рекла�
мных возможностей канала и управление про�
граммным контентом. Суммарно эти активы дадут
СТС Медиа право на 60% экономического интере�
са в создаваемой группе компаний «31 канал», что
позволит СТС Медиа консолидировать ее финан�
совые результаты.

Президент CTC Media Александр Роднянский,
слова которого приведены в сообщении, заявил:
«Нас вдохновляют возможности, которые откры�
ваются перед компанией на рынке Казахстана».
«Это страна с населением свыше 15 млн.чел., бур�
но развивающейся экономикой и серьезным по�
тенциалом для дальнейшего роста рынка телере�
кламы, который, по экспертным оценкам, в 2006г.
составил 200 млн.долл., став третьим на постсовет�
ском пространстве после России и Украины», –
отметил А.Роднянский.

CTC Media зарегистрировала дочернюю веща�
тельную компанию в Узбекистане совместно с
крупнейшим независимым медиахолдингом стра�
ны «Терра груп». Доля CTC Media в капитале СП
составит 51%. Компания начнет вещание в 2008г.
по договору с 30 каналом.

«Выход на рынки Центральной Азии с потен�
циальной аудиторией более 40 млн.чел. – важней�
ший этап в нашей стратегии роста», – отметил
А.Роднянский.

CTC Media управляет телеканалами СТС и
«Домашний». Крупнейшими акционерами компа�
нии являются Modern Times Group – 39,6%, бене�
фициары Альфа�групп – 26,1%, Access Industries
Леонарда Блаватника – 6,1%, инвестфонды Fideli�
ty – 5,6%, президент компании Александр Род�
нянский – около 4,4%. В свободном обращении
на бирже Nasdaq находятся 16,4% акций CTC Me�
dia. Интерфакс, 4.9.2007г.

– Торжественные мероприятия, посвященные
50�летию со дня запуска первого искусственного
спутника Земли, пройдут в конце сентября�начале
октября на космодроме Байконур в Казахстане.

Как рассказал председатель общественного
самоуправления города Байконур Михаил Моска�
лев, 30 сент. на городском стадионе состоится от�
крытие первого открытого чемпионата Азии по
ракето�модельному спорту.

По его словам, 3 окт. состоится торжественное
собрание общественности космодрома. Заплани�

рован также большой концерт звезд российской
эстрады, которые должны прибыть на космодром
из Москвы. 4 окт. на центральной площади города
пройдет парад войск Байконурского гарнизона,
сообщил М.Москалев.

Он также отметил, что в праздновании юбилея
примут участие и космонавты, т.к. в этот период
на космодроме будет проходить подготовка к запу�
ску пилотируемого космического корабля «Союз
ТМА�11». Интерфакс, 29.8.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings во вторник изменило прогноз рейтингов
АО «Казахтелеком» с «позитивного» на «стабиль�
ный», говорится в сообщении агентства.

Fitch подтвердило долгосрочные рейтинги де�
фолта эмитента (РДЭ) компании в иностранной и
национальной валюте на уровне «BB», а краткос�
рочный РДЭ в иностранной валюте на уровне «B».

«Изменение прогноза рейтингов компании с
«позитивного» на «стабильный» отражает неопре�
деленность относительно сроков, в которые вый�
дет на уровень безубыточности развиваемый с ну�
ля проект в области мобильной связи, а также су�
щественный пересмотр в сторону повышения ка�
питальных вложений и резкое снижение тарифов
на международные звонки», – приводятся в сооб�
щении слова младшего директора в аналитиче�
ской группе Fitch Фредерика Бомелу.

Эксперт подчеркивает, что у «Казахтелекома» в
дополнение к развитию мобильной инфраструкту�
ры были более высокие, чем ожидалось, капиталь�
ные вложения в сегмент фиксированной связи, в
т.ч. в осуществляемую компанией цифровизацию,
развитие инфраструктуры последней мили, уста�
новку оборудования DSLAM и развертывание се�
ти нового поколения.

По мнению Fitch, в Казахстане есть место для
третьего оператора мобильной связи стандарта
GSM (им выступила «дочка» «Казахтелекома» –
компания Mobile Telecom Services ), но «конкурен�
ция на рынке мобильной связи усиливается, и это
отчасти объясняет медленное начало деятельности
компании Mobile Telecom Services». «Таким обра�
зом, – подчеркивается в сообщении, – Fitch не
ожидает улучшения финансовых показателей
компании (Казахтелеком) до конца 2008г. и поэто�
му присвоило «стабильный» прогноз рейтингам».

Fitch отмечает, что «Казахтелеком» «поддержи�
вает доминирующие позиции в области фиксиро�
ванной связи». Сильные позиции компании на
рынке выглядят устойчивыми ввиду отсутствия
конкуренции в сегменте фиксированной связи и
ограниченной либерализации телекоммуника�
ционного сектора.

«Несмотря на то, что быстрое экономическое
развитие должно еще более повысить спрос на те�
лекоммуникационные услуги и привести к увели�
чению объемов услуг в натуральном выражении,
рост выручки будет ограниченным из�за объя�
вленного резкого снижения тарифов на междуна�
родную связь и услуги интернета. Намеченное
увеличение цен на недорогие услуги в сегментах
местной связи и обслуживания населения, по
оценкам, не позволит полностью компенсировать
снижение тарифов на международную и междуго�
роднюю связь», – считают эксперты Fitch.

АО «Казахтелеком» является ведущим операто�
ром связи Казахстана, занимает доминирующее
положение на рынке телекоммуникаций страны.
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Госпакет акций нацкомпании в размере около
52% в настоящее время находится в собственности
АО «Казахстанский холдинг по управлению госу�
дарственными активами «Самрук», которое было
создано в январе прошлого года для эффективно�
го управления госдолями ряда крупнейших ком�
паний Казахстана. Интерфакс, 28.8.2007г.

– В течение трех осенних месяцев с космодро�
ма Байконур планируется выполнить семь запу�
сков ракет в рамках федеральной космической
программы России, а также по коммерческим
контрактам, сообщил источник на космодроме.

На космодроме идут активные работы по под�
готовке к предстоящим пускам ракеты�носителя
(РН) «Протон» с телекоммуникационным спутни�
ком JCSAT�11, РН «Союз�У» с научным космиче�
ским аппаратом «Фотон�М», РН «Союз�У» с пи�
лотируемым кораблем «Союз ТМА�11». Эти пуски
запланированы на 6 сент., 14 сент. и на 10 окт. со�
ответственно.

В октябре с Байконура планируется осуще�
ствить запуск РН «Союз�ФГ» с четырьмя телеком�
муникационными спутниками Globalstar, кла�
стерный запуск РН «Протон» с тремя российски�
ми спутниками «Глонасс» и коммерческий запуск
РН «Протон» с телекоммуникационным спутни�
ком Sirius 4.

В ноябре с Байконура планируется выполнить
один запуск РН «Протон�М» с коммерческим те�
лекоммуникационным космическим аппаратом
Tor 2R. В янв.�авг. с Байконура стартовало 10 ра�
кет. «С учетом семи осенних пусков и двух�трех
пусков декабре общее число пусков составит око�
ло двух десятков, что позволит Байконуру вновь
сохранить лидирующие позиции в мире по коли�
честву пусков космических ракет», – подчеркнул
источник. Интерфакс, 27.8.2007г.

– АО «Казахтелеком» приступает к строитель�
ству волоконно�оптической линии связи (ВОЛС)
«Уральск – граница России» стоимостью 230 млн.
тенге (1,8 млн.долл.), говорится в сообщении ком�
пании.Подрядчиком строительства ВОЛС высту�
пает казахстанская «Бителеком».

Строительство линии связи протяженностью
70 км. завершится в ноябре�декабре текущего го�
да, в результате состоится стык западного участка
Национальной информационной супермагистра�
ли (НИСМ) с сетью телекоммуникаций россий�
ских операторов связи. Тем самым, согласно
пресс�релизу, будет организована третья точка вы�
хода НИСМ в Россию.

Первый такой стык был осуществлен в 1999г.
после введения в эксплуатацию ВОЛС «Петропав�
ловск�Кормиловка» (Россия), второй – в дек.
2001г. с вводом Западной ВОЛС НИСМ «Чим�
кент�Кызылорда�Актюбинск�Атырау�граница с
Россией».

В рамках проекта создания НИСМ «Казахтеле�
ком» в конце июля текущего года завершил строи�
тельство ВОЛС «Актюбинск�Уральск» протяжен�
ностью 575 км. Объем инвестиций компании в
строительство этой линии связи составил 1,38
млрд. тенге (11 млн.долл.). В июле компания также
начала строительство последнего участка НИСМ
«Уральск�Атырау» протяженностью 525 км. В реа�
лизацию проекта «Казахтелеком» вложил 1,435
млрд. тенге (11,5 млн.долл.) собственных средств.

НИСМ включает в себя волоконно�оптические
линии связи общей протяженностью более 11,5

тыс.км., соединяющие между собой областные
центры республики, Алма�Ату и Астану. Строи�
тельство и ввод в эксплуатацию в 1998г. междуна�
родной Транс�Азиатско�Европейской волоконно�
оптической линии связи (ТАЕ ВОЛС), частью ко�
торой является казахстанский участок от границы
с Китаем до границы с Узбекистаном, стал отправ�
ной точкой построения НИСМ.

АО «Казахтелеком» является ведущим операто�
ром связи Казахстана, занимает доминирующее
положение на рынке телекоммуникаций респу�
блики. Госпакет акций нацкомпании в размере
около 52% в настоящее время находится в соб�
ственности АО «Казахстанский холдинг по упра�
влению государственными активами «Самрук»,
которое было создано в январе прошлого года для
эффективного управления госдолями ряда кру�
пнейших компаний Казахстана. Официальный
курс на 23 авг. – 125,11 тенге/ 1долл. Интерфакс,
23.8.2007г.

– ТОО «GSM�Казахстан» ввело для абонентов
K�Cell услугу «оплата интернета посредством
SMS�сообщений», говорится в пресс�релизе АО
«Арна».

С 1 авг. для абонентов K�Cell доступна услуга
приобретения Ducat NetCARD (доступ к сети ин�
тернет) посредством SMS. Для этого необходимо
отправить SMS на номера 50100 или 50300, в зави�
симости от того, какой номинал необходим – 100
тенге или 300 тенге.

Для жителей Алматы необходимо отправить
SMS с текстом Alm, для жителей Астаны – Ast, для
жителей Атырау – Atr.

По информации оператора мобильной связи, в
течение нескольких секунд абонент должен полу�
чить PIN�код и с его с помощью воспользоваться
услугами доступа в интернет через Ducat. Средства
будут считываться с баланса на мобильном теле�
фоне абонента за полученный PIN�код и стои�
мость SMS согласно тарифам ТОО «GSM�Казах�
стан». ТОО «GSM Казахстан» принадлежат торго�
вые марки K�Cell и Activ. KZ�today, 22.8.2007г.

– Казахстанская телерадиокомпания (ТРК) «31
канал» и CTC Медиа», заключили соглашение о
создании нового холдинга и приобретении компа�
нией «СТС Медиа» 20% доли в ТРК «31 канал». Об
этом сообщила ассистент президента медиахол�
динга «31 канал» Гульзия Асылбекова.

Она отметила, что после завершения сделки,
которая, как ожидается, состоится через несколь�
ко месяцев, будет создана группа компаний «31
канал», куда войдут ТРК «31 канал» («31 канал» и
«Радио 31») и аффилированные с ней компании,
которые будут осуществлять реализацию рекла�
мных возможностей и управление программным
контентом. По условиям сделки, «СТС Медиа» бу�
дет иметь возможность консолидировать финан�
совые результаты группы компаний «31 канал».

«К сотрудничеству мы привлекли стратегиче�
ского партнера, известного своими высокими
стандартами как в теле� и кинопроизводстве, так и
в управлении медийными компаниями. Партнер�
ство с «СТС Медиа» обеспечивает нам доступ к об�
ширной библиотеке программных прав, которая,
в частности, включает уже завоевавшие популяр�
ность у казахских зрителей бренды «Не родись
красивой», «Моя прекрасная няня», «Кадетство»,
«Истории в деталях», «Самый умный», «Хорошие
шутки». «СТС будет активно помогать нам в созда�
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нии нового национального кино� и телепродукта,
будет передавать нам новые технологии в управле�
нии и в производстве, а также окажет содействие в
обучении наших кадров», – цитирует Гульзия
Асылбекова президента медиахолдинга «31 канал»
Арманжана Байтасова.

«Нас вдохновляют возможности, которые от�
крываются перед компанией на рынке Казахстана.
Это страна с населением свыше 15 млн.чел., бурно
развивающейся экономикой и серьезным потен�
циалом для дальнейшего роста рынка телерекла�
мы, который, по экспертным оценкам, в 2006г. со�
ставил 200 млн.долл., став третьим на постсовет�
ском пространстве после России и Украины. Вме�
сте с нашими казахстанскими партнерами мы
стремимся к созданию нового качественного раз�
влекательного телевидения Казахстана, сохраняя
и развивая лучшие черты национального казах�
ского телевидения», – цитирует ассистент прези�
дента ТРК «31 канал» президента «СТС Медиа»
Александра Роднянского.

Телерадиокомпания «31 канал» была основана
в 1992г. Ее основателем и бессменным руководи�
телем является Арманжан Байтасов. В состав на�
циональной сети «31 канала» входят 11 региональ�
ных компаний и филиалов и более 60 станций�
партнеров по Казахстану. Медиахолдинг «31 ка�
нал» обладает следующими медиаактивами в Ка�
захстане и Киргизии: «31 канал», «Радио 31» теле�
компания ТАН, газета «Мегаполис», Издатель�
ский дом «Мегаполис» (газеты «Мегаполис За ру�
лем», «Мегаполис Недвижимость»), газета «Биз�
нес и Власть», газета «Новый Кыргызстан», обще�
национальный телеканал MuzZone, телеканал
НБТ.

Компания «СТС Медиа» основана в 1989г.
Крупнейшая в России сеть СТС насчитывает бо�
лее 340 станций�партнеров. «СТС Медиа» 25% ак�
ций участвуют в торгах на нью�йоркской бирже
Nasdaq. Выручка в 2006г. составила 370,83 млн.
долл. (в I кв. 2007г. – 104,12 млн.долл.). ИА Reg�
num, 6.8.2007г.

– В воскресенье, 5 авг., телекоммуникацион�
ный оператор республики – АО «Казахтелеком»
изменит междугородные телефонные коды, пере�
дает агентство.

«5 авг. 2007г. в 3 часа 00 минут по времени Аста�
ны изменится первая цифра кодов всех городов и
областных центров Казахстана, а именно «3» на
«7», а две последующие цифры останутся неиз�
менными», – сообщили в компании. Например,
чтобы позвонить в Астану, теперь необходимо бу�
дет набрать код 7172 вместо прежнего 3172.

«Замена «3» на «7» в междугородных кодах Ка�
захстана приведет к упрощению маршрутизации с
другими всемирными зонами нумерации и упоря�
дочению использования ресурсов нумерации в
республике. Кроме того, увеличивается ресурс ну�
мерации, закрепленный для исключительного ис�
пользования Казахстаном, – до 200 кодов», – по�
яснили в «Казахтелекоме». KZ�today, 3.8.2007г.

– Председатель совета директоров крупнейше�
го в Казахстане Казкоммерцбанка Нуржан Суб�
ханбердин увеличил долю в капитале банка на 10%
до 41%, и менеджмент теперь контролирует
45,12% акций, говорится в сообщении Казкома.

Доля Субханбердина выросла в результате уве�
личения его участия в капитале другого крупного
акционера банка – Central Asian Investment Com�

pany (CAIC) – до 87,2% с 55,2. CAIC принадлежит
32,12% банка, и таким образом, пакет акций Каз�
кома, которым Субханбердин владеет косвенно,
увеличился до 28,01% с 17,73.

Представитель банка сказала Рейтер, что про�
давцами доли в CAIC выступили бывшие топ�ме�
неджеры Казкома, не назвав их имена. Напрямую
и косвенно менеджмент теперь контролирует
45,1214% капитала банка, в т.ч. Субханбердин –
40,9874%, глава правления банка Нина Жусупова
– 4,1340%. Жусуповой по�прежнему принадлежит
12,8% Central Asian Investment Company.

Европейскому банку реконструкции и разви�
тия принадлежит 8,45% акций, на рынке в виде
GDR обращается 45%. Рейтер, 2.8.2007г.

– АО «Алма�ТВ», ведущий в Казахстане опера�
тор кабельного телевидения, объявило об открытии
очередного филиала в городе Уральске и начале
предоставления своих услуг жителям этого города.

Уральск – двенадцатый казахстанский город,
жителям которого теперь доступны услуги кабель�
ного телевидения «Алма�ТВ». Выход на рынок
Уральска стал очередным этапом реализации ком�
панией масштабного проекта – строительства об�
щереспубликанской кабельной сети, говорится в
сообщении компании.

Теперь жители Уральска смогут смотреть мно�
жество разнообразных телеканалов со всего мира.
Планируемый набор каналов – около 70 – позво�
лит любому телезрителю получить программы со�
образно своим интересам.

В компании подчеркнули, что их услуги в
Уральске будут предоставляться на уровне самых
высоких технических стандартов: «Строительство
кабельной сети в Уральске выполняется по самым
современным технологиям, что обещает высокий
уровень качества телевизионного сигнала».

До конца этого года жители города при под�
ключении к кабельному телевидению «Алма�ТВ»
будут получать скидки на услуги. «Открывая но�
вый филиал, мы приглашаем горожан разделить с
нами радость этого события и объявляем по этому
случаю сезон грандиозных скидок» – говорится в
информации компании. KZ�today, 2.8.2007г.

– Подконтрольный скандинавской TeliaSonera
оператор GSM Казахстан подверг сомнению заяв�
ление своего конкурента, российского Вымпел�
Кома («Билайн») о выходе на первое место по чи�
слу абонентов в стране.

ВымпелКом заявил в мае, что переместился со
второго на первое место в Казахстане, достигнув
показателя в 4,435 млн. пользователей сотовой
связи и ждет пяти млн. к концу года.

Лидировавший до прихода на местный рынок
«Билайна» GSM Казахстан заявил, что у него уже 5
млн. клиентов. Помимо GSM Kazakhstan и Вым�
пелКома, на местном рынке GSM�связи работает
компания Mobile Telecom Service, подконтрольная
крупнейшему местному оператору фиксирован�
ной связи Казахтелекому.

Участники рынка ждут роста проникновения
сотовой связи в 15�миллионной стране до 100% к
концу 2008г. Рейтер, 1.8.2007г.

– Министерство культуры и информации Ка�
захстана планирует в 2008г. создать автоматизиро�
ванную систему перевода делопроизводства на ка�
захский язык. Об этом сегодня на заседании пра�
вительства сообщил председатель Комитета по
языкам Минкультуры Ерден Кажибек.
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«Нашим комитетом сейчас реализуется проект
создания автоматизированной системы перевода
делопроизводства в госорганах на казахский язык,
для начала мы хотим охватить ею Минкультуры,
сейчас идет процесс «закачки» всех архивных ма�
териалов и создание базы параллельных текстов»,
– сказал Е. Кажибек. «Думаю, что в следующем
году мы уже создадим систему автоматизирован�
ного перевода делопроизводства на казахский
язык. И тогда можно будет этот опыт распростра�
нить на другие министерства», – добавил он.

Министр финансов Наталья Коржова внесла
предложение «распространить действие этой си�
стемы в первую очередь на «пилотные» министер�
ства: финансов, экономики и бюджетного плани�
рования, а также юстиции».

Председатель Агентства РК по информатизации
и связи Куанышбек Есекеев предложил, чтобы по�
добная автоматизированная система перевода до�
кументов на казахский язык охватывала не только
госорганы. «Есть опыт Новосибирска, где создана
автоматизированная система перевода с итальян�
ского на русский. Когда итальянцы хотят написать
в Россию письмо, они заходят на специальный сер�
вер, где им за определенную плату готовят адекват�
ный перевод, высылаемый в электронном вариан�
те», – привел он пример работы такой системы.
«Мы в Казахстане могли бы также создать сервер,
на котором будут работать 5�6 операторов, перево�
дящих приходящие письма на государственный
язык», – считает К. Есекеев. Кроме того, по его
мнению, операторы, работающие на этом сервере,
могли бы «составлять базу определенных фраз�кли�
ше, наиболее часто встречающихся в текстах». «По�
лучится определенный этимологический справоч�
ник, который позволит пользователю самостоя�
тельно в определенных рамках создавать тексты,
получится наработанная схема преодоления языко�
вого барьера, и тогда казахский язык будет распро�
страняться быстрее», – считает он.

По мнению К. Есекеева, оператором данного
сектора мог бы стать один из госхолдингов либо
одно из министерств.

Премьер�министр Карим Масимов, заслушав
предложение, охарактеризовал его как «очень ин�
тересное и правильное» и распорядился включить
его в протокол заседания правительства для даль�
нейшего рассмотрения. KZ�today, 17.7.2007г.

– По предварительным оценкам, для внедре�
ния системы цифрового телевидения в Казахстане
требуется порядка 1 млрд.долл. Об этом сегодня на
заседании правительства сообщил министр куль�
туры и информации Ермухамет Ертысбаев.

Министерство завершает работу над програм�
мой, рассчитанной на 2008�2015г. и нацеленной
на создание организационно�правовых условий
для перехода от нынешнего аналогового в цифро�
вой формат вещания. Данный проект входит в чи�
сло шести высокотехнологичных прорывных про�
ектов, которые намерено реализовать возглавля�
емое им ведомство.

По словам министра, в результате внедрения
цифрового телерадиовещания Казахстан первым
на пространстве СНГ «обретет новейшую систему
телевещания, каждый отечественный цифровой
телеканал получит возможность резкого расшире�
ния территории вещания, вплоть до трансляции
на всю страну, а также создания нескольких тема�
тических каналов в рамках одной частоты».

Качественно улучшатся аудио� и визуальные
характеристики телевидения. «Это будет один из
крупных и действенных шагов в сторону инфор�
мационного общества, создание которого являет�
ся стратегической задачей, поставленной главой
государства. Кроме того, мы создадим конкурент�
ную среду, предполагающую отсутствие медиа�
монополий», – продолжил он.

По словам Е. Ертысбаева, реализация проекта
предполагает создание государственного операто�
ра, который «будет транслировать социальные па�
кеты и создавать условия для формирования част�
ного рынка цифровых телекоммуникаций». «В ка�
честве сопутствующих будут предоставляться ус�
луги доступа к интернету и другие интерактивные
услуги, что в целом увеличит его экономическую
привлекательность», – сказал министр.

Он подчеркнул, что, «поскольку переход в ци�
фровой формат предполагает полное техническое
перевооружение, уже сейчас отечественным инве�
сторам и институтам развития следует задуматься
над запуском проектов по производству и сборке
телевизоров, сборке цифровых передатчиков, спе�
циальных бытовых тюнеров – приемников для
аналоговых телевизоров».

Отвечая на вопрос главы правительства Карима
Масимова об источниках финансирования проек�
та, министр сказал, что «значительная часть будет
финансироваться за счет бюджетных средств».
«Мы намерены встретиться с представителями
частных каналов по программе перехода на ци�
фровое ТВ, по вопросам участия в финансирова�
нии, но. даже простое содержание телеканала –
это чрезвычайно затратное дело, и ждать инвести�
ций от частных телеканалов сейчас не приходит�
ся», – добавил Е. Ертысбаев. KZ�today, 17.7.2007г.

– Агентство по информатизации и связи под�
писало меморандум о взаимопонимании и сотруд�
ничестве с рядом компаний, участвующих в реа�
лизации проекта «Ашик Алем». Как сообщает
пресс�служба АИС, меморандум, помимо агент�
ства, подписали АО «Национальные информа�
ционные технологии», АО «Казпочта», АО «Казах�
телеком», ТОО Microsoft Kazakhstan, корпорация
Intel Technologies, АО «Логиком», АО «Глотур» и
Ассоциация IT�компаний.

«Цель подписания меморандума – совместное
принятие ряда крупномасштабных и долгосроч�
ных инициатив по реализации проекта по обеспе�
чению населения доступными персональными
компьютерами, оснащенными современными ин�
формационными средствами для профессиональ�
ной деятельности, постоянного самообразования,
интеллектуального досуга и общения, а также ль�
готного доступа в интернет», – отмечается в сооб�
щении АИС.

Главная идея проекта «Ашик алем» заключается в
том, что каждый желающий гражданин Казахстана
начиная уже с августе текущего года сможет прио�
брести персональный компьютер по цене на поря�
док ниже рыночной. В рамках проекта в стране будут
собираться льготные персональные компьютеры с
программным обеспечением на базе платформ In�
tel/Microsoft – компаний, подписавших меморан�
дум. Приобрести такой компьютер можно будет в
любом почтовом отделении АО «Казпочта», а также
в розничных сетях компаний�производителей.

Сейчас реализуется начальная фаза проекта
«Ашик алем», в рамках которой стороны, уча�
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ствующие в данном проекте, пришли к подписа�
нию меморандума о взаимопонимании и сотруд�
ничестве. KZ�today, 10.7.2007г.

– Госхолдинг «Самрук» и АО «Казахтелеком»
планируют до 2013г. реализовать проект стоимо�
стью 384,3 млн.долл., в рамках которого в сель�
ской местности республики будет развернута сеть
беспроводной связи стандарта IMT�MC�450, со�
общила пресс�служба «Казахтелекома». «Данный
проект является прорывным в силу того, что в ко�
роткие сроки будет построена сельская сеть с воз�
можностью организации не только качественной
голосовой связи, но и неограниченного выхода в
интернет», – отмечается в сообщении.

«Главные проблемы сельской связи связаны с
большим количеством очередников на установку
телефонов, длинными сельскими соединительны�
ми линиями и низким уровнем цифровизации
сельской сети. Для технического решения этой
проблемы выбрана технология CDMA и разрабо�
тан соответствующий проект», – сообщила пресс�
служба.

Планируется, что всего будут телефонизирова�
ны 356 сельских населенных пунктов. Проект пре�
дусматривает установку базовых станций в рай�
центрах и крупных сельских населенных пунктах,
каждая из которых будет покрывать территорию
радиусом действия от 5 до 35 км. в зависимости от
рельефа местности. В труднодоступных и удален�
ных на расстояние 70 км. от райцентров селах пла�
нируется применять спутниковые технологии с
использованием спутника связи KazSat.

На первом этапе проекта (2007�08гг.) заплани�
рована телефонизация 356 сельских населенных
пунктов с вводом 20 тыс. номеров. При этом 134
населенных пункта будут телефонизированы по�
средством радиоудлинителей, в 171 населенном
пункте будут установлены спутниковые станции
SkyEdge. Также планируется установить 39 базо�
вых станций CDMA, из которых 16 обеспечат раз�
вертывание сети связи в 51 нетелефонизирован�
ном населенном пункте, а 23 – расширят суще�
ствующую емкость. В итоге будет построена
транспортная сеть для подключения базовых стан�
ций общей протяженностью 991 км.

На втором этапе проекта (2008�09гг.) планиру�
ется модернизация и развитие существующей
сельской телефонной сети. «Будет произведена за�
мена сельских аналоговых АТС на оборудование
беспроводного абонентского доступа CDMA пу�
тем дальнейшей установки базовых станций на се�
ле», – говорится в сообщении.

На третьем этапе (2010�12гг.) «Казахтелеком»
продолжит «дальнейшее развитие сети сельской
телефонной связи с целью охвата все больших
сельских территорий страны беспроводным досту�
пом за счет установки базовых станций, увеличе�
ние телефонной плотности сельской телефонной
сети до состояния, соответствующего современ�
ным требованиям развитых стран».

В в сельской местности Казахстана действует
2530 АТС, 1800 из которых являются аналоговыми
и 730 – цифровыми. Плотность связи в сельской
местности составляет 9 телефонов на 100 жителей,
из 7305 населенных пунктов в сельской местности
с населением 50 жителей 356 не телефонизирова�
ны.

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимая доминирующее поло�

жение на рынке телекоммуникаций. Госпакет ак�
ций компании в 51% находится в собственности
АО «Казахстанский холдинг по управлению госу�
дарственными активами «Самрук», которое было
создано в январе пред.г. для эффективного упра�
вления госдолями ряда крупнейших компаний
Казахстана. Интерфакс, 3.7.2007г.

– Госагентство по регулированию естествен�
ных монополий (АРЕМ) Казахстана утвердило та�
риф АО «Казахтелеком» на услуги пропуска тра�
фика для операторов IP�телефонии. «Вступил но�
вый, впервые утвержденный тариф «Казахтелеко�
ма» на услуги пропуска трафика операторов IP�те�
лефонии. Тариф составил 2,15 тенге за 1 минуту»,
– сообщил председатель АРЕМ Бахытжан Сагин�
таев на селекторном совещании в правительстве в
понедельник.

«Мы считаем, что данное решение будет, во�
первых, способствовать началу работы операторов
IP�телефонии на правовом поле, и, во�вторых, ре�
ально произойдет конкуренция в сегменте между�
народной связи», – сказал он, добавив, что в ре�
зультате ожидается снижение тарифа на междуна�
родную связь. «Мы разговаривали с операторами
IP�телефонии, и они говорят, что максимальный
тариф составит 20�30 тенге за минуту», – добавил
Б.Сагинтаев. Интерфакс, 2.7.2007г.

– Казахстанскому оператору мобильной связи
«Кар�Тел» (100% «дочка» «Вымпелкома») потре�
буется около полугода для развертывания в Казах�
стане сети 3G, сообщил гендиректоркомпании
Дмитрий Кромский. «Потребуется 6 месяцев с мо�
мента принятия решения о развертывании сети до
момента ввода в эксплуатацию данной техноло�
гии», – сказал он, комментируя заявление заме�
стителя главы госагентства по информатизации и
связи республики Аскара Бишигаева о намерении
в качестве эксперимента развернуть в этом году
сеть 3G в 3�4 крупных городах.

А.Бишигаев сообщал, что агентство анализиру�
ет имеющийся частотный спектр, чтобы найти
свободные полосы для внедрения 3G. Этот вопрос
рассмотрит межведомственная комиссия по ра�
диочастотам, которая должна быть создана в бли�
жайшее время. В Казахстане помимо «Кар�Тел»
мобильную связь стандарта GSM предоставляет
компания GSM Kazakhstan (торговые марки K’cell
и Activ), которая ранее также заявляла о готовно�
сти внедрить 3G в республике. Кроме того, дей�
ствует CDMA�оператор – «Алтел» (торговые мар�
ки Dalacom и PAThWORD). Интерфакс,
29.6.2007г.

– Рынок персональных компьютеров (ПК) в
Казахстане в I кв. 2007г. вырос на 27,1% по сравне�
нию с аналогичным периодом 2006г. и достиг 96,1
тыс. штук, сообщается в отчете аналитической
компании IDC. 38% в общих поставках пришлось
на долю крупнейших международных компаний –
Fujitsu�Siemens Computers, Hewlett�Packard (занял
первое место по продажам), Dell, Acer, Toshiba.

Поставки ноутбуков в январе�марте этого года
выросли на 29,1% по сравнению с аналогичным
периодом 2006г. и составили почти 19,8 тыс. штук.
На долю ноутбуков пришлось 21% всех поставок
ПК. Лидером на рынке ноутбуков в Казахстане
стала Fujitsu�Siemens Computers, опередившая
Acer и HP.

Казахстанский рынок настольных компьюте�
ров рос в I кв. чуть медленнее, чем рынок ноутбу�
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ков – годовой прирост составил 26,2%, однако,
IDC считает, это очень высоким темпом для сег�
мента, «который в большинстве европейских
стран стагнирует или растет очень медленно». Ли�
дером по поставкам настольных ПК на казахстан�
ский рынок стала Alser. Хорошую динамику в этом
сегменте удалось достичь HP, которая почти утро�
ила продажи. Интерфакс, 25.6.2007г.

– Первый казахстанский «народный» компью�
тер появится осенью 2007г. Об этом сегодня на
пресс�конференции сообщил председатель пра�
вления АО «Фонд устойчивого развития «Казына»
Кайрат Келимбетов.

«Запуск промышленной линии по сборке пер�
сональных компьютеров на производственной ба�
зе компании Glotur в Алматы будет осуществлен
уже осенью текущего года», – сказал К. Келимбе�
тов. «Первые казахстанские компьютеры появятся
на рынке под торговой маркой Tecata, стоимость
их не будет превышать 350 долл.», – добавил он.

По его информации, производственные мощ�
ности данной линии позволят собирать до 100 тыс.
компьютеров в год. «Инвестором проекта является
казахстанский венчурный фонд «АИФРИ Glotur
Technology Fund», созданный АО Glotur и Нацио�
нальным инновационным фондом, входящим в
состав фонда «Казына», – отметил К. Келимбетов.

По его словам, «при формировании данного
проекта за основу взята правительственная про�
грамма по снижению информационного неравен�
ства населения Казахстана». Председатель правле�
ния Glotur Ханат Нурекенов считает, что «главная
привлекательность производства Tecata – это про�
мышленная сборка на конвейерной линии, в от�
личие от устаревшей стапельной, практикующей�
ся в республике на данный момент». «Изготовле�
ние компьютеров на конвейерных сборочных ли�
ниях позволяет довести их качество до уровня ми�
ровых брендов, как HP, Dell, IBM. Замечательно,
что такой качественный компьютер будет стоить
всего 350 долл.», – отметил он.

По мнению председателя правления Нацио�
нального инновационного фонда Нурбека Раева,
проект по производству «народных» компьютеров
является «очередным вкладом венчурных фондов
республики в развитие казахстанского IT�секто�
ра». «В 2007г. на рынок выходят компьютеры Teca�
ta, а в прошлом году в Алматы венчурным фондом
«Адвант» был открыт учебный IT�центр Futurtech
с применением технологии, методики и опыта од�
ного из лидеров в области IT�образования в мире
– индийской компании Niit», – напомнил он. По
его словам, пятью казахстанскими венчурными
фондами финансируется 11 местных инновацион�
ных проектов на 5 млрд. тенге. KZ�today,
20.6.2007г.

– Казахстан планирует с 5 авг. заменить первую
цифру в международно�междугородних кодах свя�
зи с «3» на «7», сообщила национальная компания
АО «Казахтелеком». Ранее сообщалось, что замена
«3» на «7» в междугородных кодах республики
приведет к упрощению маршрутизации с других
всемирных зон нумерации и упорядочиванию ис�
пользования ресурсов нумерации. Ресурс нумера�
ции, закрепленный для исключительного исполь�
зования Казахстаном, увеличится до 200 кодов.
Старый порядок набора будет действовать одно�
временно с новым в течение двух месяцев. В «седь�
мой» зоне всемирной нумерации находятся Казах�

стан и Россия. В Казахстане для обозначения гео�
графически определяемых зон нумерации задей�
ствовано 18 кодов АВС «3ХХ», в России – 23.

Для упорядочения использования ресурсов ну�
мерации «седьмой» зоны госагентство Казахстана
по информатизации и связи (АИС) и министер�
ство информационных технологий и связи РФ 17
июня 2006г. подписали соглашение, которое ра�
спределяет ресурс нумерации между двумя страна�
ми. В соответствии с данным документом за Ка�
захстаном закреплены коды, начинающиеся на
«7» и «6», за Россией – на «3», «4», «5», «9». «Казах�
телеком» является ведущим оператором связи Ка�
захстана, занимает доминирующее положение на
отечественном рынке телекоммуникаций. Госпа�
кет акций компании в 52% находится в собствен�
ности АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук». Интер�
факс, 15.6.2007г.

– Казахстану на создание космической отрасли
необходимо ежегодно выделять из госбюджета 316
млн.долл., сообщил председатель Национального
космического агентства республики (Казкосмос)
Талгат Мусабаев, выступая во вторник на заседа�
нии казахстанского правительства. Представляя
стратегию формирования и развития космической
отрасли страны, рассчитанную до 2020г., Т.Муса�
баев отметил, что в общей сложности потребуется
124,9 млрд. тенге, или 1 млрд.долл. на среднесроч�
ный этап – 2008�10гг. «Основным результатом ре�
ализации стратегии станет создание новой для
страны космической отрасли», – сказал он.

Глава Казкосмоса также сообщил, что Казах�
стан фактически отказался от планов создания
авиационного космического ракетного комплекса
(КРК) «Ишим» в связи с его экономической неце�
лесообразностью. С соответствующим предложе�
нием выступил Казкосмос, его поддержало мини�
стерство обороны республики. «Мы должны, к со�
жалению, закрыть этот проект из�за слабой марке�
тинговой проработки и невозможности выхода на
рынок», – сказал Т.Мусабаев.

В свою очередь первый замминистра обороны
– начальник Генерального штаба вооруженных
сил страны Мухтар Алтынбаев отметил: «Там
очень много вопросов. Во�первых, затраты на об�
следование могут быть необоснованными, потому
что конструкция существующего самолета требует
больших затрат. Этот новый самолет надо факти�
чески делать. Эти предварительные затраты могут
привести к тому, что придется отказаться от этого
проекта». Премьер�министр республики Карим
Масимов согласился с этими доводами и распоря�
дился учесть вышеуказанное предложение в фи�
нансировании космической отрасли.

КРК «Ишим» задумывался для запуска малых
космических аппаратов гражданского назначения
с самолета МиГ�31, способного поднять на
необходимую высоту малогабаритную ракету со
спутником. Согласно проекту, предполагалось,
что ракета, отделившись от самолета�носителя,
используя собственный двигатель, сможет под�
няться на еще большую высоту и выводить на ор�
биту относительно небольшой космический аппа�
рат массой до 160 кг.

В нояб. 2005г. правительство Казахстана под�
писало соответствующие соглашения в рамках
проекта «Ишим» с основным партнером с россий�
ской стороны – Московским институтом тепло�
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техники. Вместе с тем Казахстан работает над соз�
данием другого ракетно�космического комплекса
– «Байтерек», в основу которого положен россий�
ский опыт создания ракеты нового поколения
«Ангара». Интерфакс, 13.6.2007г.

– С 1 июля начнется обучение населения ком�
пьютерной грамоте в рамках программы сниже�
ния информационного неравенства на 2007�09гг.
Об этом сегодня в ходе селекторного совещания в
правительстве сообщил председатель Агентства
РК по информатизации и связи Куанышбек Есек�
еев.

«Акиматами областей, Астаны и Алматы опре�
делены здания, где будут находиться 2512 компью�
терных классов для обучения населения. 512 клас�
сов оснащены вычислительной и организацион�
ной техникой», – сказал К. Есекеев.

Глава АИС пояснил, что на базе 75 компьютер�
ных классов планируется обучение госслужащих,
300 компьютерных классов планируется открыть
для обучения работников бюджетных организа�
ций, а на базе двух тыс. летних школ планируется
обучение работников небюджетной сферы и иных
категорий населения. Кроме того, подготовлено
69 компьютерных классов для обучения воспитан�
ников детских домов.

В ходе совещания К. Есекеев обратил внимание
правительства на то, что готовность компьютер�
ных классов в Мангистауской области составляет
лишь 70%, в Западно�Казахстанской области –
80%. «В остальных регионах готовность выше 90%,
и, я думаю, к 1 июля уже работа начнется», – отме�
тил он.

11 окт. 2006г. утверждена Программа снижения
информационного неравенства в РК на 2007�09гг.
Ее основные направления – добиться, чтобы 20%
населения Казахстана овладели компьютерной
грамотой и стали пользователями электронных ус�
луг и интернета в республике, а также повысить
значимость информационных ресурсов в повсе�
дневной жизни граждан.

В ходе реализации программы в 2515 классах
планируется обучить 2 364 054 чел. (15,7%). В РК
планируется также проведение тренинговых курсов
для преподавателей в регионах. В частности, в
2007г. подобные тренинги пройдут 1 тыс. препода�
вателей и 2 тыс. студентов IT�специальностей для
работы в летних компьютерных школах, в 2008г. –
100 преподавателей, в 2009г. – еще 100 чел. Таким
образом, по мнению АИС, численность казахстан�
цев, уже овладевших компьютерной грамотой, с 5%
поднимется до 20,7%. KZ�today, 11.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что в будущем интернет будет доступен
большинству казахстанцев. «Никто не должен бо�
яться информационных технологий. Мир движется
в этом направлении, и мы никак не обойдемся без
информатизации. Уверен, что со временем интер�
нет будет доступен большинству казахстанцев», –
сказал он, отвечая в четврерг на вопросы граждан
страны во время интернет�конфренции. «1 сент.
пройдет первый интерактивный урок в режиме он�
лайн на 8300 школ с моим обращением к учащимся
страны», – отметил глава государства. Сейчас, по
его словам, в стране компьютеризированы все шко�
лы, 80% из них подключены к интернету.

«В Казахстане в 2005г. началась реализация
первой государственной программы по развитию
информационных технологий – создание элек�

тронного правительства. В 2007г. началась про�
грамма ликвидации информационного неравен�
ства. Без широкого использования информацион�
ных технологий мы не сделаем нашу экономику
конкурентоспособной», – указал Назарбаев. Услу�
ги доступа к интернету предоставляют в стране 388
организаций. Число пользователей составляет 820
тыс.чел. РИА «Новости», 7.6.2007г.

– В Казахстане проводится работа по созданию
«электронного правительства», сказал президент
республики Нурсултан Назарбаев во время он�
лайн конференции. «Сегодня ведется активная ра�
бота в этом направлении и уже реализовано два
этапа. Создан web�портал, предлагается 500 ин�
формационных услуг государственных органов.
Эти услуги с каждым годом растут. Внедряется
электронный документооборот в аппарате прези�
дента, правительстве, парламенте, некоторых ми�
нистерствах и ведомствах.

Я думаю, что мы в дальнейшем будем работать
над тем, чтобы полностью перевести правитель�
ство на электронный уровень», – сказал он, отве�
чая в четверг на опросы граждан страны во время
он�лайн конференции Для организации доступа
населения Казахстана к услугам правительства в
библиотеках и других общественных местах уста�
новлено 460 пунктов общественного доступа и
еще 726 пунктов планируется установить.

«Внедрение электронного правительства – это
важный элемент административной реформы,
направленный на повышение эффективности го�
сударственного управления. Во�первых, оно
обеспечивает прозрачность государственных
процедур, способствует снижению уровня кор�
рупции. Во�вторых, сокращает государственные
расходы по содержанию государственного аппа�
рата и одновременно повышают социальный уро�
вень государственных служащих. И, в третьих,
улучшается профессионализм и КПД деятельно�
сти служащих. В�четвертых, позволяет не тратить
много времени на такие процедуры как уплата
налогов, оформление и получение различных до�
кументов», – пояснил Назарбаев. Сегодня в Ка�
захстане услуги доступа к интернету предоставля�
ют в стране 388 организаций. Число пользовате�
лей составляет 820 тыс.чел. РИА «Новости»,
7.6.2007г.

– В Казахстане необратим процесс либерализа�
ции отрасли телекоммуникаций, заявил президент
республики Нурсултан Назарбаев. «В свое время
за счет монополии «Казахтелекома» мы сформи�
ровали хорошую инфраструктуру по мировым
стандартам. Сейчас началась либерализация этой
отрасли, и она уже необратима», – отметил он в
четверг в ходе интернет�конференции.

Н.Назарбаев сообщил, что в стране «услуги до�
ступа к интернету предоставляют 388 организа�
ций». «Число пользователей составляет 820
тыс.чел. », – заметил глава государства. Н.Назар�
баев отметил, что в Казахстане «компьютеризиро�
ваны все школы, 80% подключены к интернету».
Добавил он, «будет проводиться обучение населе�
ния компьютерной грамотности, откроются 2515
классов для 2 млн.чел.». «Без широкого использо�
вания информационных технологий, – убежден
глава государства, – мы не сделаем нашу экономи�
ку конкурентоспособной». «Наш рынок (телеком�
муникаций), – сказал президент, – развивается в
двух направлениях: развитие инфраструктуры и
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увеличение числа потребителей». «Для этого, – за�
метил он, – нужны качество и низкие цены».

АО «Казахтелеком» является ведущим операто�
ром связи Казахстана, занимая доминирующее
положение на отечественном рынке телекомму�
никаций. Госпакет акций компании в 52% нахо�
дится в собственности АО «Казахстанский хол�
динг по управлению государственными активами
«Самрук», которое было создано в январе пред.г.
для эффективного управления госдолями ряда
крупнейших компаний Казахстана. Интерфакс,
7.6.2007г.

– Новым главой телекомпании «Коммерче�
ский телеканал» (КТК) назначен Арман Шураев.
«Я подтверждаю мое назначение в КТК», – сооб�
щил А.Шураев. Одним из основных совладельцев
«КТК» является старший зять главы Казахстана
Рахат Алиев, уволенный с должности посла респу�
блики в Австрии. Р.Алиев привлекается к уголов�
ной ответственности по обвинению в похищении
сотрудников «Нурбанка». По запросу казахстан�
ских правоохранительных органов и Интерпола
Р.Алиев в конце минувшей недели был задержан
австрийской полицией и находится в Вене под
подпиской о невыезде.

А.Шураев до нынешнего назначения работал
главным инспектором социально�политического
отдела администрации президента Казахстана, ра�
нее был руководителем пресс�службы обществен�
ного штаба по поддержке Нурсултана Назарбаева
на президентских выборах в 2005г. В среду было
возобновлено вещание КТК. В сетке вещания по�
ка нет собственных программ «КТК»: ни развлека�
тельных, ни новостных, ни аналитических. Ин�
терфакс, 6.6.2007г.

– АО «Казпочта» в янв.�марте 2007г., согласно
неаудированной консолидированной финансовой
отчетности, получило чистую прибыль в 121 млн.
тенге против 11,8 млн. тенге за аналогичный пе�
риод пред.г., говорится в сообщении компании.
Таким образом в I кв. тек.г. чистая прибыль ком�
пании возросла в 10,25 раза. Доход от реализации
продукции за отчетный период составил 3 млрд.
264 млн. тенге против 2 млрд. 501 млн. тенге в янв.�
марте 2006г. Собственный капитал с начала года
увеличился с 6,1 млрд. тенге до 6,2 млрд. тенге,
уставный капитал не изменился и равен 5,5 млрд.
тенге.

АО «Казпочта» – национальный оператор поч�
товой связи, 100% акций компании принадлежит
государству в лице АО «Казахстанский холдинг по
управлению государственными активами «Са�
мрук». Официальный курс на 5 июня – 121,73 тен�
ге /1 долл. Интерфакс, 5.6.2007г.

– Тарифы на услуги доступа в интернет в Ка�
захстане в 2007г. планируется снизить на 23%, со�
общил зампред госагентства по информатизации
и связи (АИС) Ерлан Дурмагамбетов на пресс�
конференции в Алма�Ате во вторник. «В I пол.
2007г. планируется дальнейшее снижение тарифов
на услуги интернет. В среднем в тек.г. снижение
тарифов составит 23%, в 2008г. – еще 6%», – ска�
зал он.

Е.Дурмагамбетов напомнил, что в 2006г. тари�
фы на услуги доступа в интернет «в среднем были
снижены в дневное время в 2 раза, в вечернее вре�
мя – в 4 раза». «Наше агентство усиленно работает
над снижением тарифов. Мы грубо не вмешиваем�
ся в работу операторов связи, но работаем актив�

но», – отметил он, добавив, что доступ населения
к интернет�сети остается одной из приоритетных
задач АИС. «Всего 5 чел. из 100 у нас имеют доступ
к интернету. По сравнению с развитыми странами
это очень низкий показатель. Так, в Исландии
этот показатель составляет 88%, в Португалии –
28%», – отметил он.

Е.Дурмагамбетов также отметил, что главным
препятствием для широкого доступа населения к
сети интернет является монополизация в телеком�
муникационной сфере со стороны компании «Ка�
захтелеком», и госагентством проводится работа
по созданию нового независимого телефонного
оператора. «Мы занимаемся либерализацией рын�
ка и внесением элементов реальной конкуренции.
Также проблема связана с телефонизацией сель�
ских населенных пунктов. Из 7,258 тыс. населен�
ных пунктов 6,799 тыс. телефонизированы, это со�
ставляет 90%», – сказал зампредседателя АИС, от�
метив, что если в селе находится всего один теле�
фон, оно считается телефонизированным.

Е.Дурмагамбетов сообщил, что доходы теле�
коммуникационной отрасли в республике по�
стоянно растут. «В 2004г. доходы отрасли состави�
ли 150,8 млрд. тенге, в 2005г. этот показатель до�
стиг 216,7 млрд. тенге, а в 2006г. оказано услуг те�
лекоммуникаций на 265,1 млрд. тенге. В 2007г. уже
оказано услуг связи на 49,9 млрд. тенге, что в сопо�
ставимых ценах на 32,1% больше объема анало�
гичного периода пред.г.», – сообщил он.

Как сообщалось ранее, с 1 фев. 2007г. «Казахте�
леком» снизил тариф на услуги доступа в сеть для
ISP�провайдеров на 15�32% в зависимости от
объемов используемого трафика. В правительстве
страны полагают, что снижение тарифов позволит
к 2009г. повысить уровень компьютерной грамот�
ности населения до 21,3%. Население Казахстана
превышает 15,4 млн.чел. Официальный курс на 29
мая – 121,65 тенге /1 долл. Интерфакс, 29.5.2007г.

– По решению судебных органов Алма�Аты
прервано вещание казахстанской телекомпании
«КТК» (коммерческий телеканал) и приостано�
влено издание республиканского еженедельника
«Караван». Вещание «КТК» было прервано нака�
нуне вечером. Как сообщили в прокуратуре Алма�
Аты (в этом городе располагается офис телекомпа�
нии), вещание «КТК» прервано по решению су�
дебных органов, однако не пояснили причину
принятого решения.

Тем временем информагентство Kazakhstan To�
day сообщило, что работа этой телекомпании, а
также еженедельника «Караван», который выхо�
дит в свет по пятницам (его редакция также разме�
щается в Алма�Ате), приостановлена на три меся�
ца. Указанные санкции, по информации этого
агентства, введены якобы из� за нарушения ука�
занными СМИ законодательства республики, в
частности, закона «О языке». В пятницу не вышел
в свет очередной номер «Каравана», его не было
ни в газетных киосках, ни у частных распростра�
нителей.

Между тем на сайте еженедельника размещена
копия определения специализированного межра�
йонного экономического суда Алма�Аты о прио�
становлении выпуска газеты «Караван» сроком на
три месяца. Из документа следует, что выпуск га�
зеты приостановлен с 24 мая в «обеспечение иска
по гражданскому делу по иску прокурора Бостан�
дыкского района Алматы к ТОО «Издательский
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дом «Алма�Медиа». Представители «Каравана» за�
явили, что намерены обжаловать данное судебное
решение. Между тем за два дня до этих событий
прокуратура Алма�Аты предупредила «КТК» и
«Караван» о недопустимости нарушения законо�
дательства, в частности, им было рекомендовано
не освещать без санкций следственных органов
подробности расследования уголовных дел, ка�
сающихся «Нурбанка».

В последние дни полиция провела ряд актив�
ных процессуальных действий по указанным де�
лам, что вызвало всплеск негативных и нелице�
приятных комментариев о деятельности правоох�
ранительных органов в вышеперечисленных
СМИ. Как известно, одним из основных совла�
дельцев «КТК», «Каравана» и Kazakhstan Today, а
также «Нурбанка» является старший зять главы
государства, ныне – посол Казахстана в Австрии
Рахат Алиев. Как сообщило в минувшую среду
МВД республики, Р.Алиев привлекается к уголов�
ной ответственности по обвинению в похищении
людей – двух теперь уже бывших руководителей
«Нурбанка» Абильмажена Гилимова и Жолдаса
Тимралиева в январе этого года. Интерфакс,
25.5.2007г.

– В программе развития космической отрасли
Казахстана есть много недоработок, заявил пред�
седатель Национального космического агентства
Талгат Мусабаев. «В действующей программе ра�
звития космической сферы есть много недорабо�
ток, связанных со сроками реализации ряда перс�
пективных проектов в данной сфере», – заявил
Мусабаев, выступая на состоявшемся накануне
совещании в правительстве республики.

Глава Национального космического агентства
обратил внимание, в частности, на низкую актив�
ность и затягивание сроков реализации проекта по
созданию совместного казахстанско�российского
комплекса «Байтерек». По данным Мусабаева,
«прежде был недоработан эскизный проект ком�
плекса. И сейчас затягивается работа по техниче�
скому проектированию комплекса, в частности
ракетоносителя «Ангара».

По его данным, «пока приостановлен» проект
авиационно�ракетного космического комплекса
«Ишим». Как пояснил Мусабаев, основной при�
чиной стало отсутствие межправительственного
соглашения по проекту данного комплекса. «Мар�
кетинговые исследования проекта прежде не были
проведены на должном уровне, есть также ряд тех�
нических недоработок», – сказал он. По словам
Мусабаева, в данное время Национальное косми�
ческое агентство ведет работу по полному изуче�
нию проектов и устранению существующих недо�
работок. Мусабаев подчеркнул, что космическая
отрасль страны нуждается в поддержке со стороны
исполнительных органов власти.

По словам представителя пресс�службы прави�
тельства Казахстана, в ближайшее время необходи�
мо решить вопросы с укреплением материально�
технической базы, дальнейшей разработкой науч�
ных исследований и увеличением штатной числен�
ности работников агентства. Ранее Мусабаев заяв�
лял, что Казахстан из�за задержек со стороны Рос�
сии не сможет в ранее оговоренные сроки предо�
ставить кредит для финансирования российско�ка�
захского космического проекта «Байтерек».

Соглашение о создании космического ракетно�
го комплекса «Байтерек» предусматривает, что

Астана предоставит совместному казахстанско�
российскому предприятию кредит на 223
млн.долл.

«Особенно критично для нашего СП «Байте�
рек» действующее кредитное соглашение в части
сроков его погашения. В связи с тем, что Россия
сдвигает сроки, которые ими были выдвинуты ра�
нее, с 2008 на 2011г., таким образом, и кредитное
соглашение не может быть выполнено даже теоре�
тически», – заявил Мусабаев. Он пояснил, что «по
информации российской стороны, огневые испы�
тания на космодроме Плесецк на севере России
ракеты�носителя «Ангара» переносятся на 2011г.».
«Учитывая, что космический ракетный комплекс
«Байтерек» проектируется для запуска именно
этого класса ракет, необходимо сдвинуть и сроки
реализации всего нашего проекта», – отметил Му�
сабаев.

Проект «Байтерек» предполагает создание ра�
кетно�космического комплекса на базе тяжелой
ракеты�носителя «Ангара». «Байтерек» будет
включать стартовый и технический комплекс с ра�
бочими местами по испытанию и подготовке кос�
мических аппаратов. В «Байтерек» войдут также
объекты измерительного комплекса и коммуналь�
ного хозяйства. По мнению специалистов в кос�
мической сфере, проект «Байтерек» можно наз�
вать одним из самых масштабных космических
проектов, реализуемых в рамках СНГ.

Правительство Казахстана предоставляет кре�
дит сроком на 19 лет с пятилетним льготным пе�
риодом по погашению основного долга и с четы�
рехлетним льготным периодом по уплате возна�
граждения по ставке 0,5% годовых. Предусматри�
вается предоставление казахстанской стороной
налоговых, таможенных и иных преференций СП
по созданию ракетного комплекса «Байтерек».
РИА «Новости», 5.5.2007г.

– Крупнейший казахстанский оператор сото�
вой связи GSM Kazakhstan, подконтрольный
скандинавской TeliaSonera, призвал власти стра�
ны последовать примеру России и начать лицен�
зирование услуг третьего поколения (3G). «Мы го�
товы внедрить технологию 3G, как только полу�
чим соответствующую лицензию», – сказал генди�
ректор GSM Kazakhstan Сердар Джаногуллари на
пресс�конференции в пятницу.

Его коллега Нурлан Саргаскаев, директор по
развитию бизнеса GSM Kazakhstan, призвал вла�
сти обратить внимание на опыт соседней России,
где три крупнейших оператора получили лицен�
зии 3G, заплатив за них символические суммы.
«По нашим сведениям, никаких сборов (в России)
не было», – сказал он.

Российская МТС позже получила 3G�лицен�
зию и на Узбекистан. Менеджеры компании ска�
зали, что обратились в правительство с просьбой
разрешить тестирование технологии в Казахстане,
но пока не получили ответа. Уровень проникнове�
ния сотовой связи в стране с 1 млн. населением на
начало года оценивался в 53%, а к концу года
участники рынка ждут его роста до 80%. Рейтер,
27.4.2007г.

– В Казахстане в Алма�Ате в четверг утром от�
крылся шестой Евразийский медиа�форум
(ЕАФМ). Форум открыла приветственным словом
ее инициатор, председатель оргкомитета, депутат
парламента Казахстана Дарига Назарбаева. Она
поблагодарила за участие в форуме экс�президен�
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та Ирана Мохаммада Хатами. Ожидается, что в
форуме примет участие президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев. Работа форума продлится
три дня.

По информации пресс�службы медиа�форума,
в первый день его работы участники обсудят си�
туацию в Ираке и вопросы региональной безопас�
ности Евразийского региона, а также изменения,
происходящие на постсоветском пространстве. В
другие же дни форума на обсуждение предполага�
ется вынести следующие темы: «Ядерная програм�
ма – право суверенного государства или опасные
амбиции?», «Председательство Казахстана в ОБ�
СЕ – за и против», «Политика Европейского сою�
за в Центральной Азии», а также вопросы законо�
дательного регулирования медийной сферы и сво�
боды СМИ на постсоветском пространстве, во�
просы энергетической безопасности стран.

В указанных дискуссиях, как ожидается, при�
мут участие известные международные политики,
среди которых помимо экс�президента Ирана Мо�
хаммада Хатами – генеральный секретарь ОБСЕ
Марк Перрэн де Бришамбо, президент торгово�
промышленной палаты России Евгений Прима�
ков и другие известные эксперты и политологи.
Как известно, инициатором создания ЕАМФ в
свое время выступило казахстанское государ�
ственное АО «Агентство «Хабар» и его тогдашний
руководитель Д.Назарбаева, старшая дочь главы
государства. Д.Назарбаева с тех пор возглавляет
оргкомитет ЕАМФ. Форум официально зареги�
стрирован в 2001г. как некоммерческая неправи�
тельственная организация «Фонд «Евразийский
медиа�форум». В ходе форума обычно проходят
широкие дискуссии на важные политические и
медийные темы. В первых пяти медиа�форумах,
состоявшихся в 2002�06гг., участвовали 500 деле�
гатов из 60 стран. Интерфакс, 19.4.2007г.

– В Казахстанском центре делового сотрудни�
чества (КЦДС) в Алматы 18�20 апр. состоится IV
международная выставка�ярмарка книжной и по�
лиграфической продукции «По Великому Шелко�
вому пути». Как указывается в распространенном
накануне пресс�релизе генконсульства России в
Алма�Ате, торжественная церемония открытия
выставки начнется в 11:00 среды.

19 апр. в 14:00 в павильоне N9 «В» состоится
официальное открытие российской экспозиции, в
церемонии ожидается участие посла РФ в Казах�
стане Михаила Бочарникова. Согласно сообще�
нию, организатором российской экспозиции вы�
ставки стала Ассоциация книгораспространите�
лей независимых государств, в выставке ожидает�
ся участие 25 российских издательств и книготор�
говых предприятий. «Кроме столичных изда�
тельств, на российском стенде будут представлены
книги, выпущенные уральскими, новосибирски�
ми, удмуртскими, архангельскими, карельскими
издательствами. Их представителем выступает ас�
социация книгоиздателей России. На стенде
Международного союза книголюбов представле�
ны миниатюрные книги, а на центральном стенде

«Книги России» – энциклопедии, книги по ис�
тории, детская, научно� популярная и техническая
литература издательств «АСТ», «Вече», «Молодая
гвардия», «Детская литература», «Рипол�Клас�
сик», «Ниола�XXI», «Энергия». Всего в россий�
ской экспозиции почти 3500 книг», – отмечается в
сообщении. В рамках ярмарки пройдут различные

семинары, «круглые столы» и презентации. «Руко�
водители Ассоциации издателей России и Ассоци�
ации книгораспространителей независимых госу�
дарств поделятся со своими казахстанскими
друзьями опытом проведения книжных конкур�
сов, новых книготорговых технологий», – отмеча�
ется в сообщении генконсульства. Интерфакс,
17.4.2007г.

– Предприятия связи Казахстана в янв.�марте
оказали услуги на 76 млрд. тенге, что на 32% боль�
ше, чем в янв.�марте 2006г., сообщили агентству в
госагентстве по статистике. В т.ч. населению за
указанный период предоставлено услуг на 30,4
млрд. тенге, что на 39,8% больше, чем за аналогич�
ный период пред.г. В результате из общего объема
доходов предприятий связи республики 40% полу�
чено от реализации услуг связи населению.

В структуре доходов от услуг связи в янв.�марте
на мобильную связь пришлось 50,2%, междуго�
родную стационарную – 16,3%, местную связь �
7,3%, интернет – 5,8%, радиосвязь, радиовеща�
ние, телевидение – 3,4%, почтовую и курьерскую
связь – 3%. По данным статведомства, наиболее
динамично развивалась в республике мобильная
связь: по сравнению с янв.�мартом 2006г. объем
услуг увеличился на 54,7%. В Казахстане основной
объем телекоммуникационных услуг и услуг связи
предоставляют компании «Казахтелеком» и «Каз�
почта». В республике действуют пять операторов
мобильной связи, в т.ч. три оператора оказывают
услуги в стандарте GSM. Интерфакс, 12.4.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов в Астане представил коллективу недавно соз�
данного Национального космического агентства
его руководителя – Талгата Мусабаева. «Сегодня,
в День космонавтики, 12 апр., я хотел бы предста�
вить господина Талгата Мусабаева как председате�
ля Национального космического агентства Респу�
блики Казахстан», – сказал К.Масимов.

Национальное космическое агентство в респу�
блике образовано указом президента от 27 марта.
Агентство создано на базе упраздненного аэрокос�
мического комитета министерства образования и
науки. 56�летний Т.Мусабаев трижды летал в кос�
мос – в 1994, 1998 и в 2001гг. Интерфакс,
12.4.2007г.

– Главный редактор информационного агент�
ства «Интерфакс�Казахстан» Наиль Ишмухаметов
удостоен журналистской премии Seimar Social
Fund за лучшее освещение общественно�значи�
мых тем и высокий профессионализм. Премия
Seimar Social Fund присуждена в номинации «Ин�
новации» за создание агентством серии информа�
ционных изданий на трех языках (русском, казах�
ском и английском), оперативной ленты полити�
ческих и бизнес�новостей, а также «предоставле�
ние возможности пользователям уникального ин�
формационного портала быть всегда в курсе
объективной и жизненно необходимой информа�
ции».

Премия и диплом были вручены Н.Ишмухаме�
тову в рамках чествования лауреатов ежегодной
общенациональной журналистской премии «Ал�
тын жулдыз» (Золотая звезда) 2007г. Премия не�
коммерческого фонда Seimar Social Fund была
учреждена в марте 2005г. и является ежегодной.
Премия присуждается в пяти номинациях среди
журналистов и в пяти номинациях – среди редак�
торов изданий.
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Информационное агентство «Интерфакс�Ка�
захстан» – компания в структуре международной
информационной группы Interfax Information Ser�
vices – работает на рынке политической и эконо�
мической информации Казахстана с 1996г. С окт.
1906г. агентство располагает собственной пресс�
площадкой в Алма�Ате. Интерфакс, 12.4.2007г.

– Глава федерального космического агентства
РФ (Роскосмос) Анатолий Перминов считает, что
российской стороне следует заключить с Казах�
станом в первостепенном порядке три соглашения
единым пакетом в области космического сотруд�
ничества. «С Казахстаном у нас самые друже�
ственные отношения. Сейчас наша главная задача
в отношениях с Казахстаном – заключить три со�
глашения. Общее базовое по совместной космиче�
ской деятельности, по защите технологий и по на�
вигационной системе «ГЛОНАСС». Все три согла�
шения готовим пакетом, должны согласовать и
подписать в этом году», – сказал А.Перминов
агентству «Интерфакс�Казахстан» в субботу на
Байконуре.

«Идет практическая работа по реализации ряда
совместных работ. Мы участвуем в космической
программе Казахстана. Запустили «КазСат�1»,
идет работа над спутником «КазСат�2», по другим
проектам, по наземным системам. Все реализуем
совместно в интересах экономики Казахстана, в
т.ч. и использование космодрома Байконур», – от�
метил он.

Отвечая на вопрос о перспективах полета в кос�
мос, в т.ч. на Международную космическую стан�
цию (МКС), в составе российской экспедиции ка�
захстанских космонавтов, А.Перминов сказал:
«Могу сказать, что два космонавта готовятся к по�
лету. Их подготовка в Звездном городке проводит�
ся безвозмездно. Однако сам полет требует опре�
деленных вложений, а с учетом того, что места на
кораблях раскуплены на несколько полетов впе�
ред как американцами, так и для космонавтов дру�
гих стран, необходимо рассматривать полет казах�
станского космонавта на МКС на контрактной ос�
нове».

Отвечая на вопрос о перспективах реализации
проекта «Байтерек» по созданию казахстанского
ракетно�космического комплекса (РКК), глава
Роскосмоса сказал: «Основные решения, касаю�
щиеся «Байтерека», лежат на совместном пред�
приятии. Я знаю, что вновь назначенный руково�
дитель казахстанского космического агентства
выступает за то, чтобы пересмотреть сроки перво�
го пуска и сдвинуть их на более раннюю дату. Мы
не возражаем, нужно будет вместе смотреть на за�
седании совета директоров этого предприятия».

В конце марта на заседании правительства
председатель аэрокосмического комитета мини�
стерства образования и науки республики Талгат
Мусабаев сообщил, что полет новых казахстан�
ских космонавтов, которые готовятся к полету в
качестве бортинженеров, в космос и их работа на
борту МКС откладывается на неопределенный
срок, как минимум – на 3 года. «В связи с тем, что
многоразовые корабли США типа «шаттлов» пре�
кращают свое функционирование с 2009г., – ска�
зал Т.Мусабаев, поясняя сложившуюся ситуацию,
– вся нагрузка на выведение экипажей (в космос.)
с космодрома Байконур ложится на российские
космические корабли типа «Союз ТМА». А в «Со�
юзе ТМА» всего три кресла: командир корабля,

бортинженер и космонавт�исследователь либо в
последнее время – турист». «Мы наших специали�
стов готовим по программе минимум бортинжене�
ра, так как командирами корабля они не могут ле�
тать в связи с тем, что они не граждане Российской
Федерации», – продолжил он.

В октябре пред.г. сообщалось, что 2 казахстан�
ских кандидата в космонавты – Мухтар Аймаха�
нов и Айдын Аимбетов – завершили общую под�
готовку в Российском государственном центре
подготовки космонавтов имени Гагарина и прохо�
дят курс специальной подготовки. М.Аймаханов и
А.Аимбетов занимаются в Российском государ�
ственном центре подготовки космонавтов имени
Гагарина с 2003г. На том же заседании правитель�
ства Т.Мусабаев сообщил, что реализация проекта
по созданию РКК «Байтерек» также сдвигается на
более поздний период. «По информации россий�
ской стороны, огневые испытания на космодроме
Плесецк ракеты�носителя «Ангара» переносятся
на 2011г. Учитывая, что ракетно�космический
комплекс «Байтерек» проектируется для запуска
именно этого класса ракет, необходимо сдвинуть и
сроки реализации всего нашего проекта», – сказал
он тогда.

Как известно, в янв. 2004г. президенты РФ и
Казахстана Владимир Путин и Нурсултан Назар�
баев подписали соглашение о разработке и созда�
нии на Байконуре комплекса «Байтерек» с высо�
ким уровнем экологической безопасности. Стар�
товый комплекс «Байтерека» предполагается во�
звести на площадке N200 космодрома. По предва�
рительным расчетам, строительство комплекса
должно было быть осуществлено в течение трех
лет. Ракета�носитель, в зависимости от комплек�
тации верхних ступеней, сможет выводить до 30 т.
полезного груза на низкую орбиту. На создание
РКК «Байтерек» правительство Казахстана выде�
лило АО «СП «Байтерек» бюджетный кредит в 223
млн.долл., за основу этого проекта взят россий�
ский проект «Ангара». Россия арендует у Казах�
стана космодром Байконур с 1994г. Договор дей�
ствует до 2050г. Интерфакс, 7.4.2007г.

– Первый вице�премьер РФ Сергей Иванов за�
явил, что российско�казахстанское сотрудниче�
ство в области космоса развивается динамично.
«Важным проектом в области нашего сотрудниче�
ства является программа «Байтерек». На Байкону�
ре строится новый комплекс для космических за�
пусков с помощью российской ракеты�носителя
нового поколения «Ангара», – сказал С.Иванов.

По его словам, аналогичный ракетно�космиче�
ский комплекс создается сейчас в Плесецке (Ар�
хангельская обл.). «После испытаний ракеты�но�
сителя «Ангара» в Плесецке запуски ракет� носи�
телей этого типа будут осуществляться из Байко�
нура», – сказал С.Иванов. По его словам, сотруд�
ничество России и Казахстана в области космоса
успешно развивается и по другим направлениям.
«Мы успешно реализуем ряд совместных научных
программ», – отметил он. Интерфакс, 7.4.2007г.

– Музей, функционирующий на космодроме
Байконур, ожидает приток посетителей. Как сооб�
щил глава Федерального космического агентства
России (Роскосмос) Анатолий Перминов, в сен�
тябре «специальный поезд с туристами из Санкт�
Петербурга доставит туристов на Байконур».

По мнению главы Роскосмоса, следует разви�
вать музей на космодроме, чтобы популяризиро�
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вать возможности российской космонавтики. «Я
не знаю ни одного музея, который бы так близко
находился к старту (к стартовому комплексу кос�
модрома.), – отметил А.Перминов. – Приток же�
лающих посетить музей очень велик».

Руководитель Роскосмоса отметил, что «за по�
следний год�два внешний вид площадки N2, пло�
щадки N1 – «Гагаринского старта» – существенно
улучшился». «Вчера мы работали в бункере пуска
на площадке N1, в музее. Музей как внутри, так и
снаружи преобразился. Около музея поставили
«Буран», привели его в порядок, внутри разверну�
ли экспозицию», – сказал А.Перминов.

Как сообщала пресс�служба Роскосмоса, эк�
спонатом музея на Байконуре станет полномас�
штабный макет многоразового космического ко�
рабля «Буран». Предполагается восстановить
внешний облик корабля, воссоздать кабину кос�
монавтов и развернуть экспозиционный зал в гру�
зовом отсеке корабля. «Уже ко Дню космонавти�
ки, отмечаемому 12 апр., «Буран», который и сей�
час производит впечатление своими габаритами,
предстанет перед посетителями музея в обновлен�
ном виде», – отмечалось в сообщении.

Программа создания в СССР аналога амери�
канского шаттла реализовывалась в 80гг. Ракета�
носитель «Энергия» и орбитальный корабль «Бу�
ран» стали самой грандиозной программой в исто�
рии отечественной космонавтики. «Буран» в бес�
пилотном варианте лишь однажды стартовал с
Байконура – в 1988г. В 90гг. из�за нехватки
средств программа была свернута. На Байконуре
осталось немало напоминаний о том проекте, в
т.ч. громадные сооружения технических и старто�
вых комплексов, аэродром «Юбилейный», микро�
район N7.

Макет орбитального корабля, который хранил�
ся на открытой площадке рядом с монтажно�ис�
пытательным корпусом на площадке N254, полно�
стью воспроизводит внешний вид многоразового
корабля. За последние десять лет было немало
проектов его использования в культурно�истори�
ческих целях. Но все проекты упирались в техни�
ческую сложность и высокую стоимость перевоз�
ки макета. Решение об использовании макета «Бу�
рана» как музейного экспоната было принято по�
сле того, как специалистам ФКЦ «Байконур» уда�
лось разработать эффективную схему транспорти�
ровки корабля к музею космодрома. Интерфакс,
7.4.2007г.

– Казахстан мог бы принять участие в создании
космической транспортной системы «Клипер»,
считает президент Ракетно�космической корпора�
ции (РКК) «Энергия» Николай Севастьянов.

«Мы предлагаем сделать этот проект междуна�
родным. Россия и Казахстан сейчас тесно связаны
в сфере освоения космоса, и было бы правильно,
чтобы новый корабль был совместным», – сказал
Н.Севастьянов на Байконуре.

РКК «Энергия» является разработчиком новой
космической транспортной системы «Клипер».

Как отметил Н.Севастьянов, идет проектный
этап работ. «Задача стоит к 2015г. создать новый
корабль. Эта задача будет выполняться поэтапно»,
– отметил собеседник.

По его информации, в рамках реализации про�
екта по созданию транспортной системы «Кли�
пер» будут модернизироваться корабли «Союз».
«Союз» – очень хороший корабль, который мы с

производства снимать не собираемся. Корабль бу�
дет модернизироваться, в основном нам предстоит
перейти с имеющихся в нем аналоговых систем на
цифровые», – отметил Н.Севастьянов.

«Этот корабль, – подчеркнул он, – будет мо�
дернизирован таким образом, чтобы можно было
выполнять пилотируемые полеты к Луне. В свое
время прототип «Союза» летал к Луне в автомати�
ческом режиме под наименованием «Зонд», те�
перь нам предстоит провести глубокую модерни�
зацию корабля, чтобы сделать его способным ле�
тать к Луне в пилотируемом режиме».

Затем, по словам главы РКК, в рамках второго
этапа модернизации грузовые транспортные кора�
бли «Прогресс» будут заменяться транспортной
системой «Паром». «Сегодня «Прогрессы» – это
одноразовые корабли, способные доставлять на
станцию до 2,5 т. грузов. Грузоподъемность же
«Парома» составит от 8 до 12 т., в зависимости от
того, какой ракетой�носителем будет производить�
ся запуск. Это многоразовая система, и примене�
ние принципа многоразовости позволит суще�
ственно снизить стоимость доставки грузов: при�
мерно в 4 раза, что очень важно, так как грузопоток
на МКС нарастает», – пояснил Н.Севастьянов.

Как сообщил руководитель «Энергии», третий
этап модернизации пилотируемых кораблей пре�
дусматривает создание корабля «Клипер». По сло�
вам Н.Севастьянова, данный корабль станет ос�
новным транспортным средством для обслужива�
ния околоземного пространства. Применение это�
го корабля, считает он, позволит снизить стои�
мость полета космонавта на станцию примерно в
три раза.

«Снижение стоимости доставки грузов и поле�
тов космонавтов позволит широким фронтом осу�
ществлять промышленное освоение околоземного
пространства. Мы сможем ремонтировать спутни�
ки, наладить промышленное производство уни�
кальных материалов, существенно должны будут
возрасти транспортные операции на коммерче�
ском космическом рынке», – заявил глава РКК.
Интерфакс, 4.4.2007г.

– На космодроме Байконур идет подготовка к
запуску пилотируемого космического корабля
«Союз ТМА�10».

«Сегодня вечером на космодроме прошли сове�
щания технического руководства и заседание
межведомственной государственной комиссии
России, на которых подводились итоги выполне�
ния работ по подготовке ракеты, космического ап�
парата и объектов наземной инфраструктуры к
предстоящему пуску», – сообщил источник на
космодроме.

«Госкомиссия, заслушав доклады руководите�
лей предприятий космодрома, приняла решение
завтра утром провести вывоз ракеты космического
назначения «Союз�ФГ» с пилотируемым кора�
блем «Союз ТМА�10» на стартовый комплекс», –
проинформировал источник.

«Завтра, 5 апр., в 5:00 по московскому времени
начнется транспортировка ракеты�носителя на
стартовый комплекс. После доставки ракеты на
площадку N1 она будет установлена в пусковое
устройство. Затем начнутся работы по графику
первого стартового дня», – рассказал собеседник
агентства.

Запуск с Байконура к МКС пилотируемого ко�
рабля «Союз ТМА�10» с помощью РН «Союз�ФГ»
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с экипажем 15 основной экспедиции станции и 11
экспедиции посещения назначен на 7 апр. Интер�
факс, 4.4.2007г.

– Фонд «Сорос�Казахстан» в понедельник от�
крыл в Алма�Аты школу для неправительственных
организаций (НПО), которые пройдут в ней об�
учающий курс «Участие НПО в бюджетном про�
цессе: анализ, мониторинг, адвокаси».

«Мы убеждены, что открытое общество, к кото�
рому стремится Казахстан, вправе знать, как и на
что тратятся средства, формируемые за счет нало�
говых поступлений граждан, – заявил председа�
тель правления фонда «Сорос�Казахстан» Дариуш
Зитек, открывая данную школу.

По его словам, «пришло время не на кухне об�
суждать, как чиновникам удается при скромных
зарплатах ездить на роскошных автомобилях и
строить многоуровневые дома, а пользоваться
своими правами на доступ к информации и уча�
стие в процессе формировании бюджета страны».

«Когда граждане страны ежедневно сталкива�
ются с низкой квалификацией медицинской по�
мощи, нехваткой больниц и школ, это напрямую
относится к вопросу поступления и целевого ис�
пользования бюджетных средств», – считает он.

Д.Зитек отметил, что «Сорос�Казахстан» наме�
рен активно вовлекать НПО в бюджетный про�
цесс, а также повышать уровень правовой грамот�
ности в области бюджетной политики не только
представителей НПО, но и госслужащих с помо�
щью семинаров и тренингов.

«Мы намерены поддерживать как можно боль�
ше НПО, заинтересованных в проведении мони�
торинга, направленного на осуществление эффек�
тивности бюджетной программы. Шесть НПО в
различных регионах Казахстана уже реализуют
проекты в этой сфере», – отметил глава казахстан�
ского фонда.

По его словам, в данное время в республике до�
ступ общественности к бюджетной информации
регулируется 20 нормативно�правовыми актами,
однако практика показывает, что «в большинстве
случаев эта законодательная база не работает».

В открывшейся школе обучение пройдут пред�
ставители 20 НПО, прошедших конкурсный от�
бор. После завершения обучения 10 НПО получат
гранты для практической работы в области обще�
ственного мониторинга бюджетных программ на
местном и региональных уровнях, рассказал Д.Зи�
тек. Интерфакс, 2.4.2007г.

– Сроки реализации проекта по созданию ра�
кетно�космического комплекса (РКК) «Байтерек»
переносятся на более поздний период, сообщил
председатель аэрокосмического комитета мини�
стерства образования и науки Казахстана Талгат
Мусабаев.

«По информации российской стороны, огне�
вые испытания на космодроме Плесецк ракеты�
носителя «Ангара» переносятся на 2011г. Учиты�
вая, что ракетно�космический комплекс «Байте�
рек» проектируется для запуска именно этого
класса ракет, необходимо сдвинуть и сроки реали�
зации всего нашего проекта», – сказал он на засе�
дании правительства Казахстана во вторник в
Астане.

«Особенно критично в этом плане для нашего
СП «Байтерек» действующее кредитное соглаше�
ние в части сроков его погашения», – отметил
Т.Мусабаев.

«В связи с тем, что РФ сдвигает сроки, которые
были выдвинуты ими ранее при подписании меж�
правительственного соглашения с 2008 на 2011г.,
таким образом, и кредитное соглашение не будет
выполнено уже даже теоретически», – сказал он.

Т. Мусабаев сказал, «это первый в мире ком�
мерческий проект создания ракетно�космическо�
го комплекса, и надо не дать этому делу умереть».
Этот вопрос относится к числу тех, «решение ко�
торых невозможно без поддержки правительства и
политических шагов», подчеркнул он.

В янв. 2004г. президенты РФ и Казахстана Вла�
димир Путин и Нурсултан Назарбаев подписали
соглашение о разработке и создании на Байконуре
комплекса «Байтерек» с высоким уровнем эколо�
гической безопасности. Стартовый комплекс
«Байтерек» предполагается возвести на площадке
N200 космодрома. По предварительным расчетам,
строительство комплекса должно было быть осу�
ществлено в течение трех лет. Ракета� носитель, в
зависимости от комплектации верхних ступеней,
сможет выводить до 30 т. полезного груза на низ�
кую орбиту.

На создание КРК правительство Казахстана
выделило АО «СП «Байтерек» бюджетный кредит
в 223 млн.долл. Изначально сроком первого запу�
ска с КРК «Байтерек» ракеты�носителя «Ангара»
назывался 2008г. Однако позже было заявлено, что
летные испытания ракеты легкого класса начнутся
в 2010г., тяжелого класса – в 2011г. Как известно,
от сроков реализации проекта по созданию раке�
ты� носителя «Ангара» зависят сроки создания ка�
захстанского космического ракетного комплекса
(КРК) «Байтерек» на космодроме Байконур, по�
скольку за его основу взят указанный российский
аналог. Интерфакс, 27.3.2007г.

– Казахстан намерен принять участие в рос�
сийском космическом проекте «Глонасс», сооб�
щил глава Аэрокосмического агентства республи�
ки, летчик�космонавт Талгат Мусабаев.

«В целях обеспечения сотрудничества в области
развития использования глобальной навигацион�
ной спутниковой системы «Глонасс» в мирных
целях разработан проект соответствующего меж�
правительственного соглашения и прорабатывает�
ся вопросы конкретного участи Казахстана в этом
проекте», – сообщил он во вторник, выступая на
заседании правительства в Астане.

По данным Мусабаева, «начата работа по под�
готовке проекта соглашения между правитель�
ствами России и Казахстана о сотрудничестве в
исследовании и использовании космического
пространства в мирных целях, создающего право�
вую и организационную основу для совместной
деятельности и применению космических систем
и технологий в мирных целях».

«В стратегическом плане важнейшим приори�
тетом является развитие сотрудничества с Росси�
ей, предполагающее реализацию совместных кос�
мических проектов, что позволит Казахстану вый�
ти совместно с РФ на мировой рынок услуг по за�
пуску космических аппаратов, создать технологи�
ческую базу для проектирования и изготовления
космических аппаратов», – подчеркнул он.

В 2007г. на реализацию Федеральной космиче�
ской программы России (ФКП) выделено 24,4
млрд.руб., на подготовку, постройку и вывод на
орбиту навигационных спутников Глонасс – 9,88
млрд.руб., сообщал ранее глава Роскосмоса Ана�
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толий Перминов. Российская глобальная навига�
ционная спутниковая система (Глонасс) дает воз�
можность потребителям определять свое положе�
ние во времени и пространстве с требуемой точно�
стью, оперативностью и надежностью.

Глонасс предназначена для определения с по�
мощью портативных носимых спутниковых при�
боров�навигаторов местоположения и скорости
движения морских, воздушных и сухопутных
объектов, в т.ч. и людей с точностью до метра.
Первый спутник системы Глонасс был запущен 12
окт. 1982г. В эксплуатацию система была принята
в 1993г. В конечном виде в состав группировки
должно войти 24 космических аппарата. Система
будет работать как в интересах военных, так и про�
стых гражданских пользователей на территории
России уже при выводе на орбиту 18 аппаратов. В
национальном российском масштабе система
Глонасс должна заработать к концу 2007г., а в ми�
ровом – к концу 2009г. РИА «Новости», 27.3.2007г.

– В Казахстане в ближайшее время может быть
создано национальное космическое агентство.
«Разработан и внесен (в правительство) проект по�
становления о проекте указа президента об обра�
зовании национального космического агентства»,
– сообщил председатель аэрокосмического коми�
тета министерства образования и науки Казахста�
на Талгат Мусабаев на заседании правительства во
вторник в Астане.

«Целью проекта является создание самостоя�
тельной организационной структуры, имеющей
статус центрального исполнительного органа и со�
ответствующие полномочия для управления всеми
проводимыми работами в космической сфере», –
сказал Т.Мусабаев. Интерфакс, 27.3.2007г.

– Торги по продаже обыкновенных акций АО
«Казахтелеком», принадлежащих АО «Казахстан�
ский холдинг по управлению государственными
активами «Самрук», состоятся 21 марта на спе�
циальной торговой площадке регионального фи�
нансового центра Алма�Аты (РФЦА).

«Пакет акций, предлагаемый холдингом к про�
даже, составляет 98 тыс. 410 штук. Участниками
торгов могут быть пенсионные фонды Республики
Казахстан, действующие самостоятельно или че�
рез уполномоченного представителя (брокера)», –
сообщил директор�руководитель «Самрука» по
АО «Казахтелеком», председатель совета директо�
ров этой телекоммуникационной компании Бей�
бит Ахабаев на пресс�конференции в пятницу в
Алма�Ате. Согласно распространенному на пресс�
конференции сообщению «Самрука», продавцом
акций на бирже, действующим от имени холдинга,
является ТОО RESMI Investment House Almaty.

Стартовая цена предлагаемых к продаже акций
будет установлена с помощью биржевых механиз�
мов и основываться на текущей рыночной стои�
мости акций АО «Казахтелеком». Торги пройдут
по франкфуртскому методу. По словам Б.Ахабае�
ва, в результате этого размещения доля «Самрука»
в АО «Казахтелеком» сократится до 51%. Спе�
циальной торговой площадкой РФЦА определена
Казахстанская фондовая биржа (KASE).

В соответствии с постановлением правитель�
ства от 17 окт. 1906г. было принято решение о про�
даже на внутреннем рынке республики 4,6% про�
стых голосующих госакций «Казахтелекома» –
всего 497 тыс. 597 штук из госпакета компании.

На первом этапе акции реализовывались среди

населения на неорганизованном рынке ценных
бумаг. Второй этап предполагает продажу акций
на организованном рынке пенсионным фондам.
Акции «Казахтелекома» включены в котироваль�
ные списки KASE категории «А». «Казахтелеком»
является ведущим оператором связи Казахстана,
занимающим доминирующее положение на на�
циональном рынке телекоммуникаций. До приня�
тия правительством решения о продаже этих гос�
акций «Казахтелекома» акционерами компании
являлись госхолдинг

«Самрук» (55,6%), Bodam B.V. (16,9%), The
Bank of New York (10,2%), Central Asian Industrial
Holdings N.V. (9,6%). В собственности госхолдин�
га «Самрук» находятся госдоли ряда компаний, в
частности, АО «Казпочта», АО «Казахтелеком»,
компании по управлению электрическими сетями
АО «KEGOC», нефтегазовой компании АО «Каз�
МунайГаз» и железнодорожной компании АО
«Казахстан темир жолы». Интерфакс, 16.3.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов провел в пятницу заседание правительства по
вопросам развития проекта «электронное прави�
тельство», сообщила пресс�служба премьера.
Председатель госагентства по информатизации и
связи Куанышбек Есекеев сообщил в ходе заседа�
ния, что, в соответствии с госпрограммой в этом
году будет завершено формирование инфраструк�
туры «электронного правительства».

«Создано несколько компонентов, в т.ч. шлюз
«электронного правительства», система видеокон�
ференцсвязи, система документооборота, база
данных по некоторым регистрам, веб�портал
«электронного правительства» и другие», – отме�
тил К.Есекеев.

Портал «электронного правительства» был за�
пущен в Казахстане в апр. 2006г. и предоставляет
900 информационных услуг. Между тем, К.Маси�
мов заявил, что «ощутимого результата по введе�
нию электронного правительства нет». В связи с
этим было принято решение создать рабочую
группу по внедрению «электронного правитель�
ства», которую возглавит помощник главы госу�
дарства Серик Буркитбаев, а его заместителем бу�
дет К.Есекеев.

В Казахстане действует система, обеспечиваю�
щая автоматизацию документооборота (ЕСЭДО)
как на ведомственном, так и межведомственном
уровне с применением электронной цифровой
подписи. Участниками такого документооборота
являются 33 центральных госоргана и их структур�
ные подразделения. В среднем госорганы, уча�
ствующие в этой системе, направляют в электрон�
ном виде 31% документов. В пред.г. АИС разрабо�
тало программное обеспечение интеграции ЕС�
ЭДО с веб�порталом «электронного правитель�
ства» для обеспечения возможности взаимодей�
ствия граждан с госорганами посредством элек�
тронных документов с применением цифровой
подписи.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
осенью 2004г. утвердил госпрограмму формирова�
ния «электронного правительства» в республике
на 2005�07гг. Целью программы является обеспе�
чение граждан и организаций быстрым и каче�
ственным доступом к государственным услугам и
повышение эффективности функционирования
госорганов путем широкого применения инфор�
мационно�коммуникационных технологий.
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Планируется, что к концу 2007г. будут созданы
базовые компоненты «электронного правитель�
ства». В рамках создания национальной иденти�
фикационной системы будет осуществлен переход
на введение системы идентификационных номе�
ров, объединяющий номер удостоверения лично�
сти гражданина, регистрационный номер налого�
плательщика, социальный индивидуальный но�
мер гражданина и другие. В целях обеспечения бо�
лее широкого доступа к электронным услугам го�
сударственных органов будет создано 50 специаль�
ных пунктов. Интерфакс, 16.3.2007г.

– Союз журналистов Казахстана (СЖК), фонд
защиты свободы слова «Адил соз», национальная
ассоциация телерадиовещателей (НАТ) во втор�
ник выступили с обращением в адрес президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева с просьбой от�
править в отставку министра культуры и информа�
ции республики Ермухамета Ертысбаева.

«У министра не нашлось смелости написать за�
явление об отставке. В связи с этим мы сегодня
официально обращаемся к главе государства, что�
бы он рассмотрел вопрос о несоответствии мини�
стра культуры и информации занимаемой им дол�
жности», – заявил председатель правления СЖК
Сейтказы Матаев на пресс�конференции.

5 марта указанные организации обратились к
Е.Ертысбаеву с требованием уйти в отставку. При�
чиной этого требования стало, по мнению заяви�
телей, неэтичное поведение министра в отноше�
ниях с журналистами 2 марта.

«Мы обращаемся к главе государства потому,
что вопрос назначения и увольнения чиновников
такого ранга решает президент», – пояснил пред�
седатель правления СЖК.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
11 марта на совещании в правительстве потребовал
от Е.Ертысбаева разъяснений по поводу его кон�
фликта с журналистами. Интерфакс, 13.3.2007г.

– Кластерный запуск с Байконура ракеты�но�
сителя «Днепр» со спутниками Египта, Саудов�
ской Аравии, Италии, США и России планирует�
ся выполнить 27 марта, сообщил источник на кос�
модроме в понедельник. По его словам, начались
работы по подготовке к запуску египетского кос�
мического аппарата EgyptSat и шести спутников,
принадлежащих Саудовской Аравии: космическо�
го аппарата SaudiSat�3 и пяти космических аппа�
ратов серии SaudiComSat. По информации источ�
ника, в ближайшее время ожидается доставка на
космодром контейнеров P�Pod, университетских
спутников CubeSat и российских космических ап�
паратов АКС. Интерфакс, 12.3.2007г.

– На Байконуре специалисты европейского
концерна Asrtium при поддержке расчетов Роскос�
моса приступили к подготовке запуска канадского
телекоммуникационного спутника Anik F3, сооб�
щил источник на космодроме. Работы выполня�
ются в чистовой камере монтажно�испытательно�
го корпуса площадки N92А�50 космодрома, па�
раллельно ведется подготовка к запуску ракеты�
носителя «Протон�М». В понедельник на ракете
выполняются стыковочные работы и автономные
проверки, сказал собеседник агентства . Запуск
спутника с помощью ракеты�носителя «Протон�
М» с разгонным блоком «Бриз�М» планируется
выполнить 10 апр. Этот старт станет первым пу�
ском тяжелой ракеты «Протон» с космодрома Бай�
конур в 2007г. Интерфакс, 12.3.2007г.

– Казахстан во II пол. 2007г. сменит первую ци�
фру в международно�междугородных кодах связи
с «3» на «7», сообщила национальная компания
АО «Казахтелеком».

«К концу 2007г. в Казахстане планируется заме�
на ресурсов нумерации 7 зоны, а именно ввод в се�
ти телекоммуникаций междугородных кодов АВС
«7ХХ» и освобождение кодов «3ХХ», – говорится в
сообщении. Ввод новых кодов запланирован на
авг. 2007г.

«Замена «3» на «7» в междугородных кодах Ка�
захстана приведет к упрощению маршрутизации с
других всемирных зон нумерации и упорядочива�
нию использования ресурсов нумерации в респу�
блике. Увеличивается ресурс нумерации, закре�
пленный для исключительного использования
Казахстаном – до 200 кодов», – поясняется в сооб�
щении.

«Казахтелеком» планирует совместно с гос�
агентством по информатизации и связи (АИС)
республики и другими операторами связи прове�
сти ряд организационных и технических меро�
приятий по замене кодов.

«Уже определен перечень необходимых работ
на коммутационных системах разных типов, эк�
сплуатируемых на сети АО «Казахтелеком». Сде�
ланы соответствующие запросы фирмам�постав�
щикам оборудования и получены рекомендации
по процедурам подготовки и перевода сетей на но�
вые коды», – отмечается в пресс�релизе.

В «седьмой» зоне всемирной нумерации нахо�
дятся Казахстан и РФ. В Казахстане для обозначе�
ния географически определяемых зон нумерации
задействовано 18 кодов АВС «3ХХ», в России – 22.

Для упорядочения использования ресурсов ну�
мерации «седьмой» зоны госагентство по инфор�
матизации и связи Казахстана и министерство ин�
формационных технологий и связи РФ 17 июня
2006г. подписали соглашение о распределении ре�
сурса нумерации между двумя странами. В соот�
ветствии с данным документом за Казахстаном
закреплены коды, начинающиеся на «7» и «6», за
Россией – на «3», «4», «5», «9».

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимает доминирующее поло�
жение на отечественном рынке телекоммуника�
ций. Госпакет акций компании в 52% находится в
собственности АО «Казахстанский холдинг по
управлению государственными активами «Са�
мрук». Интерфакс, 12.3.2007г.

– Творчество казахского поэта и просветителя
Абая Кунанбаева не достаточно популяризируется
в стране, считает премьер�министр Казахстана
Карим Масимов.

«Я полностью поддерживаю вопрос по Абаю»,
– сказал премьер, реагируя на сетования участни�
ков заседания актива Семипалатинска (город в
Восточно�Казахстанской обл.) о недостаточных
тиражах произведений Абая, в результате чего эти
труды затруднительно приобрести в республике.

«Когда я готовился к поездке в Семипалатинск,
то решил Абая перечитать. Было немного време�
ни, пошел по магазинам – не нашел в свободной
продаже. Может, они и есть, но в магазинах в
Астане я (книг Абая) не нашел», – сказал К.Маси�
мов.

«Надо над этим поработать. Это очень важный
вопрос», – заметил премьер, обращаясь к мини�
стру культуры и информации Ермухамету Ертыс�
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баеву, который также принимал участие в данном
совещании.

Казахский поэт и просветитель Абай Кунанба�
ев родился в 1845г. в поселке Жидебай (Восточно�
Казахстанская обл.). Абай стал первым казахским
поэтом, который перевел Пушкина, Лермонтова и
Крылова. Благодаря его пересказам, в Казахстане
стали популярными поэмы классиков Востока:
«Шахнаме», «Лейли и Меджнун», «Кер�оглы» и
другие. Используя русские тексты, Абай перево�
дил классиков западноевропейской литературы:
Шиллера, Гете, Байрона, Гейне, Мицкевича.
Главный этико�философский труд Абая – «Слова
назидания», который поэт писал в течение 8 лет.
Интерфакс, 8.3.2007г.

– Рыночная стоимость АО «Казахтелеком» со�
ставляет 4,5 млрд.долл., сообщил директор�руко�
водитель АО «Казахстанский холдинг по управле�
нию государственными активами «Самрук» по АО
«Казахтелеком», председатель совета директоров
телекоммуникационной компании Бейбит Ахаба�
ев со ссылкой на оценку экспертов.

«В пред.г. мы привлекли для оценки рыночной
стоимости «Казахтелекома» экспертов ряда меж�
дународных финансовых организаций. Согласно
проведенной оценке, капитализация компании
составляет как минимум 4,5 млрд.долл. с учетом
доли «Казахтелекома» в GSM Kazakhstan», – отме�
тил Б.Ахабаев.

Процедура оценки была начата по просьбе ру�
ководства «Казахтелекома» в связи с планами реа�
лизации части акций компании. Ранее сообща�
лось, что в соответствии с постановлением прави�
тельства от 17 окт. 1906г. было принято решение о
продаже на внутреннем рынке республики 4,6%
простых голосующих госакций «Казахтелекома» –
всего 497 тыс. 597 штук из госпакета компании. На
первом этапе акции реализовывались среди насе�
ления на неорганизованном рынке ценных бумаг.
Второй этап предполагает продажу акций на орга�
низованном рынке пенсионным фондам.

Глава совета директоров компании отказался
назвать финансовые институты, участвовавшие в
оценке. «Если эти организации сами пожелают, то
они обнародуют эту информацию», – пояснил он.

Б.Ахабаев отметил, что существует множество
методик оценки, подчеркнув, что «к стоимости
компании, которая растет из года в год, стандарт�
ные методы оценки не очень применимы». Ранее
было трудно оценить стоимость «Казахтелекома»
из�за «неопределенности в оценке» 49% доли ком�
пании в казахстанском операторе мобильной свя�
зи GSM Kazakhstan, сказал он.

«Изначально эта доля покупалась «Казахтеле�
комом» за 60 млн.долл. Сейчас же именно автори�
тетные международные финансовые институты
оценивают ее на уровне от 1,2 млрд. до 1,5 млрд.
Несколько было оценщиков привлечено, и это об�
щее мнение», – уточнил Б.Ахабаев.

С учетом доли нацкомпании в GSM Ka�
zakhstan, «конечно, стоимость «Казахтелекома»
будет сильно отличаться от того, что рассчитыва�
ется стандартными методами», добавил он. «Ка�
захтелеком» является ведущим оператором связи
Казахстана, занимает доминирующее положение
на казахстанском рынке телекоммуникаций. Гос�
пакет акций нацкомпании в 52% находится в соб�
ственности АО «Казахстанский холдинг по упра�
влению государственными активами «Самрук».

Акционерами «Казахтелекома» с долей владе�
ния пакетами простых акций в 5% также являются
Bodam B.V. (16,9%), The Bank of New York (10,2%),
Central Asian Industrial Holdings N.V. (9,6%). Гос�
холдинг «Самрук» был создан указом главы госу�
дарства в янв. 2006г., ему переданы в собствен�
ность госдоли ряда крупнейших компаний Казах�
стана. Интерфакс, 5.3.2007г.

– АО «Казахтелеком» в 2007г. может получить
чистую прибыль в размере не меньше, чем в
2006г., несмотря на снижение тарифов, сообщил
агентству «Интерфакс�Казахстан» директор�руко�
водитель госхолдинга «Самрук» по АО «Казахтеле�
ком», председатель совета директоров этой теле�
коммуникационной компании Бейбит Ахабаев.

«Мое личное мнение, хотя мы достаточно кон�
сервативный бюджет составляем, учитывая ре�
зультаты января, можно четко говорить, что чи�
стая прибыль может быть не меньше, чем по ито�
гам пред.г.», – сказал он. Как сообщалось, со�
гласно неаудированной отчетности компании,
чистая прибыль «Казахтелекома» в 2006г. вырос�
ла на 5% по сравнению с 2005г. – до 34 млрд. тен�
ге.

Б.Ахабаев отметил, что, несмотря на снижение
тарифов «Казахтелекома» на услуги связи и интер�
нет, в январе тек.г. рост выручки, согласно предва�
рительным оценкам, составил по сравнению с
аналогичным периодом пред.г. 10%.

Председатель совета директоров также сооб�
щил, что «Казахтелеком», как ожидается, обнаро�
дует аудированную финансовую отчетность по
итогам деятельности за 2006г. в начале апреля.
«Аудированная отчетность будет готова 30 марта.
Это срок окончания работ по договору с аудито�
ром Deloitte & Touche, и они нас никогда не под�
водили. После этого отчетность будет немедленно
опубликована, и где�то в апреле, крайний срок в
мае, будет проведено общее собрание акционе�
ров», – сказал он.

Б.Ахабаев также сообщил, что, как и прежде,
размер дивидендов на акции «Казахтелекома» по
итогам 2006г. составит 17,5% чистой прибыли
компании. «Наша дивидендная политика, как и
прежде, – 17,5% чистой прибыли. Но мы ожидаем,
что это (сумма дивидендов за 2006г.) будет не ме�
ньше, чем в пред.г.», – добавил он.

«Казахтелеком» в 2006г. и в тек.г. поэтапно
снижал тарифы на услуги связи и интернет. С 1
янв. «Казахтелеком» снизил тарифы на услуги до�
ступа к сети интернет для ISP�провайдеров на 15�
32% в зависимости от объемов используемого тра�
фика. С 1 фев. 2007г. тарифы на услуги коммути�
руемого доступа в интернет были снижены на 5%,
широкополосного доступа – на 20%, на услуги
широкополосного доступа к сети «Казахстанский
интернет» – на 20�38% в зависимости от тарифно�
го плана и пропускной способности порта.

С начала года компания снизила тарифы на ус�
луги международной связи в среднем на 50%, на
телефонные соединения с местной сети телеком�
муникаций компании на сети операторов мобиль�
ной связи – с 5,97 тенге без НДС до 5,69 тенге без
НДС за 10 секунд разговора. НДС составляет 14%.
«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимает доминирующее поло�
жение на республиканском рынке телекоммуни�
каций. Госпакет акций компании в 52% находится
в собственности АО «Казахстанский холдинг по
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управлению государственными активами «Са�
мрук». Интерфакс, 5.3.2007г.

– СП германской Thyssen Krupp и казахстан�
ской «Баско» планирует построить в Темиртау
(Карагандинская обл. Казахстана) комплекс для
производства поликристаллического кремния и
солнечных батарей стоимостью 300�500 млн.долл.,
сообщил агентству «Интерфакс�Казахстан» заме�
ститель председателя правления госфонда «Казы�
на» Асет Исекешев.

«На базе индустриального парка в Темиртау бу�
дет построен большой завод по выпуску поликри�
сталлического кремния, из которого здесь же бу�
дут производиться солнечные батареи. Сейчас ве�
дется детальная экономическая проработка про�
екта, стоимость которого составит от 300 млн. до
500 млн.долл.», – сказал он.

Строительство предприятия планируется на�
чать в I кв. 2008г. По словам А.Исекешева, ком�
плекс по выпуску поликристаллического кремния
станет вторым крупным проектом этого СП. «В
ближайший месяц в Темиртау СП Thyssen Krupp и
«Баско» начнет строительство комплекса по выпу�
ску металло�кремниевой продукции мощностью
25 тыс.т. в год и стоимостью 100 млн.долл.», – по�
яснил он, отметив, что выпуск металло� крем�
ниевой продукции начнется уже в I кв. 2008г.

Проект создания металло�кремниевого ком�
плекса финансируют Госбанк развития Казахста�
на, казахстанский коммерческий банк «ТуранА�
лем» и «один из крупных немецких банков». Фонд
устойчивого развития «Казына» образован в марте
2006г. и является управляющей компанией, соз�
данной с целью диверсификации казахстанской
экономики путем координации деятельности на�
циональных институтов развития и реализации
инвестиционных проектов в несырьевом секторе
экономики. Интерфакс, 5.3.2007г.

– Национальная компания «Казахтелеком»
привлекла финансового инвестора для развития
сети третьего по счету казахстанского оператора
мобильной связи стандарта GSM – компании Mo�
bile Telecom Service (MTS).

«Казахтелеком» оставляет за собой 51% долю в
MTS, а 49% долю передаст инвестору. Казахстан�
ская сторона и инвестор участвуют в уставном ка�
питале Mobile Telecom Service финансовыми сред�
ствами и имуществом в соответствии со своей до�
лей, сообщил директор�руководитель госхолдинга
«Самрук» по АО

«Казахтелеком», председатель правления этой
телекоммуникационной компании Бейбит Ахаба�
ев.

«Мы уже привлекли финансового инвестора на
сегодняшний день. Инвестиции в компанию будут
осуществляться не на средства

«Казахтелекома». Они (инвестор) абсолютно не
будут влиять на управление компанией MTS, это
записано в учредительном договоре. Соответ�
ственно, они участвуют только деньгами. Полный
контроль над компанией сохраняется за «Казахте�
лекомом», – отметил Б.Ахабаев.

Вместе с тем, он отказался назвать инвестора,
суть сделки и ее стоимость, сославшись на ком�
мерческую тайну. Как сказал Б.Ахабаев, инвестор
будет полностью финансировать развитие сети
MTS. По его оценкам, первоначальный объем ин�
вестиций может составить до 200 млн.долл. Новый
GSM�оператор MTS был зарегистрирован в конце

2006г. и начал работу в Казахстане в феврале тек.г.,
он предоставляет услуги под брендом Neo.

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимает доминирующее поло�
жение на отечественном рынке телекоммуника�
ций. Госпакет акций компании в 51% находится в
управлении АО «Казахстанский холдинг по упра�
влению государственными активами «Самрук». В
стране действуют еще два оператора мобильной
связи стандарта GSM�компания GSM Kazakhstan
(торговые марки K’cell и Activ, акционерами явля�
ются финско�шведско�турецкая FinTur и «Казах�
телеком») и «Кар�Тел» (торговые марки K�Mobile
и Beeline, контролируется российским ОАО
«Вымпелком»). Интерфакс, 2.3.2007г.

– Посол Казахстана в Австрии и постоянный
представитель Астаны при международных орга�
низациях в Вене Рахат Алиев не считает, что его
нынешнюю дипломатическую деятельность мож�
но считать «удалением из политики».

«Я не отношусь к тем, кто сидит в Астане не ра�
ди дела, а из боязни что�то пропустить. Казахстан
– не изолированное государство, мы часть совре�
менного мира. Поэтому практическая работа по�
слом принесет больше пользы для государства,
чем работа в центре, – например, по продвиже�
нию нашей заявки на председательство в ОБСЕ. Я
не считаю это «удалением из политики». Напро�
тив, международная политика представляется мне
одним из важнейших направлений государствен�
ной работы», – сказал он, общаясь с участниками
прямой интернет�линии, ответы на вопросы кото�
рых опубликованы на сайте агентства Kazakhstan
Today. Р.Алиев вместе с супругой является одним
из собственников этой частной медиа�структуры.

По мнению Р.Алиева, Вена сегодня является
одним из важнейших центров мировой геополити�
ки. «Достаточно того, что здесь находится штаб�
квартира Организации по безопасности и сотруд�
ничеству в Европе и Венское отделение ООН.
Президент поручил мне активно работать по до�
стижению нашего председательства (в ОБСЕ в
2009г.) на декабрьском совещании министров
иностранных дел ОБСЕ в Мадриде (в 2007г. –
«ИФ� К»)», – сказал Р.Алиев, добавив, что «это
важное дело для всей страны».

Вместе с тем он подчеркнул, что есть и другие
причины, почему он «спокойно» работает за рубе�
жом. «Для меня Европа – не другая планета. Я сво�
бодно говорю на иностранных языках, у меня нет
проблем в общении в иностранной среде. И счи�
таю, что Казахстан может и должен многому поу�
читься у стран Западной Европы. Дороги, право�
порядок, пресса – все здесь поставлено с умом, и
иногда легче перенять чужой опыт, чем ошибаться
на своем», – сказал Р.Алиев.

Он сообщил также, что намерен объединить
ряд СМИ, в которых имеет определенные доли, в
медиа�холдинг. «Прежде меня связывали с этими
(медийными.) ресурсами только дружеские отно�
шения с их управляющими и родственные – в слу�
чае с «Хабаром». Сам я занимался другими бизнес�
интересами и работой на государственных постах.
Теперь мы решили диверсифицировать свои акти�
вы и помимо сахарного и банковского бизнеса
прийти также в медиа», – сказал он, общаясь с
участниками прямой интернет�линии.

«Мы приобрели, – рассказал Р.Алиев, – пакеты
акций нескольких лидирующих на отечественном
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медиа�рынке брендов – это телеканалы КТК и
миноритарная часть акций «Хабара», газета «Ка�
раван», информационное агентство Kazakhstan
Today».

«Подчеркну, что все это произошло в течение
последних месяцев. Например, акции «Хабара»
были приобретены нами в конце декабря пред.г.»,
– уточнил он.

Неделю назад Р.Алиев в одном из интервью
признал, что он и его супруга Дарига Назарбаева,
на протяжении многих лет до 2004г. возглавляв�
шая АО «Агентство «Хабар», в состав которого
входит одноименный телеканал, – владеют акция�
ми указанных СМИ. «Мы имеем акции этих ком�
паний. Согласно казахстанскому законодатель�
ству они переданы в доверительное управление
юристам и управляющим этими компаниями», –
сказал тогда Р.Алиев. Ранее он также сообщал, что
является акционером восьмого в республике ком�
мерческого «Нурбанка».

В общении с участниками прямой интернет�
линии Р.Алиев рассказал, что его интересует «соз�
дание единого эффективного медиа�холдинга, ко�
торый управлял бы различными информационны�
ми ресурсами – от интернет� порталов до нацио�
нальных каналов». «Во всем цивилизованном ми�
ре работают медийные конгломераты, и их опыт
может быть полезен и для нас. Мы хотим создать
конкурентоспособные СМИ в СНГ», – сказал он.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
назначил Р.Алиева послом республики в Австрии
и постоянным представителем Астаны при между�
народных организациях в Вене в начале февраля.
44�летний Р.Алиев ранее – с июня 2002 по июль
2005 г. – уже работал послом Казахстана в Ав�
стрии.

До нынешнего назначения с июля 2005 г.
Р.Алиев занимал должность первого вице�мини�
стра иностранных дел Казахстана, специальным
представителем республики по вопросам сотруд�
ничества с ОБСЕ. Р.Алиев женат на старшей доче�
ри главы государства Дариге Назарбаевой. Интер�
факс, 23.2.2007г.

– На космодроме Байконур началась подготов�
ка к запуску ракет «Днепр».

«На космодроме Байконур начались работы по
подготовке оборудования и объектов наземной
космической инфраструктуры, которые будут за�
действованы в проведении предстоящих пусков
ракет «Днепр» (РС�20)», – сообщил источник на
космодроме. Собеседник агентства напомнил, что
запуск двух ракет «Днепр» запланировано осуще�
ствить в период с марта по май тек.г.

«Если при подготовке ракет и спутников про�
блем не возникнет, то пуски состоятся: один – в
конце марта, другой – в конце апреля – начале
мая», – сказал он.

Астана ввела запрет на запуски ракет «Днепр» с
территории Казахстана после аварийного пуска
такой ракеты с Байконура в конце июля пред.г.,
которая должна была вывести на орбиту 18 косми�
ческих аппаратов, в т.ч. первый белорусский спут�
ник «БелКА». Все эти аппараты в результате ава�
рии были уничтожены.

В Казахстане опасались заражения местности
гептилом в районе падения ракеты, серьезных не�
гативных экологических последствий. После про�
ведения расследования данного инцидента рос�
сийская сторона обязалась выплатит Казахстану

141 млн. 823 тыс. тенге (текущий 124,67/1 долл.) в
качестве возмещения ущерба от аварии. Впослед�
ствии Казахстан снял запрет на запуски ракет
«Днепр» со своей территории. Интерфакс,
22.2.2007г.

– Третий казахстанский оператор мобильной
связи стандарта GSM�900 – Mobile Telecom Servi�
ce (торговая марка NEO, входит в «Казахтеле�
ком»), приступивший к работе 14 фев., планирует
к концу 2007г. привлечь 700 тыс. абонентов, гово�
рится в сообщении пресс�службы «Казахтелеко�
ма». Между тем потенциально мощности сети
NEO рассчитаны на 1,2 млн. абонентов.

«Компания покрывает своей сетью 30 городов
Казахстана. Расширение сети ведется быстрыми
темпами. К концу 2007г. компания планирует
обеспечить связью 87 городов и населенных пунк�
тов Казахстана», – отмечается в пресс�релизе. Mo�
bile Telecom Service использует оборудование
шведской Ericsson, в сети установлена собствен�
ная IP�транспортная сеть.

«До конца 2007г. инвестиции, предназначен�
ные на развитие сети, будут направлены на уста�
новку 800 базовых станций. Предполагается зна�
чительное расширение коммутационной емкости.
Особое внимание будет уделено развитию новых
услуг и внедрению перспективных технологий», –
говорится в сообщении.

Между тем, как сообщил на пресс�конферен�
ции в среду в Алма�Ате директор Mobile Telecom
Service Халюк Еге, в ближайшие два года инвести�
ции в развитие компании должны составить 200
млн.долл. Участвовавший в пресс�конференции
председатель совета директоров Mobile Telecom
Service Аскар Достияров отметил, что за неделю
работы оператора количество абонентов состави�
ло 5 тыс.

Ранее в Казахстане действовали два оператора
мобильной связи стандарта GSM�900 – компания
GSM Kazakhstan (с торговыми марками K’cell и
Activ, ее акционерами являются фино�шведо�ту�
рецкая FinTur и АО «Казахтелеком») и «Кар�Тел»
(с торговыми марками K�Mobile и Beeline, контро�
лируется российским «Вымпелкомом»). Компа�
ния «Алтел» («дочка» «Казахтелекома», торговые
марки Dalacom и PAThWORD) предоставляет ус�
луги мобильной связи в стандарте CDMA. Населе�
ние Казахстана превышает 15,3 млн.чел., пользо�
вателями мобильной связи являются более поло�
вины жителей страны. Интерфакс, 21.2.2007г.

– На космодроме Байконур приостановлены
работы по подготовке к запуску ракеты�носителя
(РН) «Зенит�2М» со спутником серии «Космос» в
интересах министерства обороны России.

«Такое решение принято в связи с аварией ра�
кеты�носителя «Зенит�3SL» при старте в рамках
программы «Морской старт» с платформы в Ти�
хом океане в начале фев. 2007г.», – сообщил ис�
точник на Байконуре.

«Поскольку «Зенит�2М», который должен
стартовать с Байконура, во многом идентичен ра�
кете, потерпевшей аварию, его запуск может со�
стояться только после расследования причин ава�
рии, устранения, в случае необходимости, кон�
структивных недостатков ракеты и завершения
работы аварийной комиссии», – пояснил собесед�
ник агентства.

По его словам, запуск отложен на неопределен�
ное время, но специалисты считают, что он может
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состояться не ранее конца марта – начала апреля.
Запуск «Зенита�2М» планировалось выполнить в
начале марта. Он должен был стать первым квали�
фикационным пуском новой ракеты «Зенит�2М»,
созданной по программе «Наземный старт». Эта
программа реализуется в целях осуществления с
Байконура пусков ракет, аналогичных запу�
скаемым в рамках программы «Морской старт».
Интерфакс, 21.2.2007г.

– Крупнейший американский производитель
копировальной техники Xerox планирует в 2007г.
увеличить оборот в Казахстане на 25% по сравне�
нию с 2006г.

«Мы собираемся расти быстрее, чем рынок
(коммерческой печати и офисных систем). Если
рынок, по нашим оценкам, будет расти на 20�22%,
то мы собираемся расти на 25%. Эти задачи поста�
влены, я думаю, что они будут выполняться», – за�
явил гендиректор Xerox Eurasia International Group
Владимир Павленко на пресс�конференции во
вторник в Алма�Ате. В целом он оценивает ем�
кость казахстанского рынка в сегменте офисных
систем на уровне 100 млн.долл.

«За последние три года мы здесь (в Казахстане)
достаточно стабильно выступали. Рост здесь со�
ставлял 17% в год, что примерно соответствовало
росту рынка в Казахстане», – отметил он, добавив,
что пока еще не готовы финансовые отчеты по ре�
зультатам деятельности компании в Казахстане в
2006г.

Между тем, согласно информационным мате�
риалам компании, оборот подразделения Xerox в
Казахстане в 2006г. вырос на 20% по сравнению с
2005г. По информации В.Павленко, в минувшем
году по сравнению с 2005г. увеличение оборота в
сегменте монохромных офисных систем в Казах�
стане составило 42%, оборота от продаж цифро�
вых систем для инженерно�конструкторского до�
кументооборота – 80%. Количество установок
полноцветных офисных систем в пред.г. выросло в
2 раза, цифровых печатных систем для типогра�
фий – на 46%.

«Мы будем делать упор на увеличении своей
доли в нижнем сегменте (малая офисная техника),
где наша доля пока не очень велика, где�то в райо�
не 3�5%», – сказал он.

В Центральной Азии действуют 170 авторизи�
рованных дилеров Xerox, причем большая их часть
работает в Казахстане. Говоря о работе подразде�
ления Xerox Eurasia, В.Павленко сообщил, что его
оборот с 2001 по 2006г. вырос почти в 4 раза и по
итогам пред.г. приблизился к 500 млн.долл.

В целом оборот корпорации Xerox в 2006г. до�
стиг 15,9 млрд.долл., что превышает показатель
2005г. на 194 млн.долл. Xerox – производитель
спектра цифрового печатного оборудования от
моделей для персональных пользователей до вы�
сокотехнологичных аппаратов для профессио�
нальной полиграфии. Xerox работает в 170 стра�
нах, выпуская 200 наименований продукции. На
рынке Казахстана корпорация работает с 1995г.
Интерфакс, 20.2.2007г.

– Переводить казахский алфавит на латиницу
не целесообразно, полагает депутат мажилиса (ни�
жняя палата) парламента Казахстана, писатель,
языковед Мухтар Шаханов.

«Я против перехода на латиницу. Мне кажется,
что это делается для того, чтобы запутать людей»,
– заявил М.Шаханов в Атырау (административ�

ный центр Атырауской обл. на западе Казахстана)
на республиканском семинаре�совещании на тему
«Конкурентоспособная нация: государственный
язык и патриотическое воспитание». По мнению
М.Шаханова, в случае перевода казахского языка
на латиницу произойдет раскол на тех, кто пишет
на адаптированной к казахской фонетике кирил�
лице, и тех, кто будет использовать латинскую гра�
фику.

«Куда важнее для казахов изучить свой родной
язык», – считает он, подчеркнув при этом, что се�
годня «60% казахов не знают родного языка».

Между тем М.Шаханов не исключил, что со
временем возможен постепенный перевод казах�
ской графики на латиницу, но «на это потребует�
ся, как минимум, 20 лет». Казахский язык являет�
ся в республике государственным, русский язык –
официальным. В окт. 2006г. президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев предложил специалистам
вновь вернуться к обсуждению вопроса о возмож�
ности перевода казахского алфавита на латиницу.

После этого в общественных кругах, в казах�
станских СМИ разгорелась дискуссия о целесооб�
разности такой меры, а тогдашний премьер Дани�
ал Ахметов поручил заинтересованным ведом�
ствам до 15 марта 2007г. внести предложения по
переводу казахского языка на латиницу. В начале
января этого года правительство Д.Ахметова ушло
в отставку, с 10 янв. новым премьер�министром
Казахстана является Карим Масимов. Интерфакс,
18.2.2007г.

– Посол Казахстана в Австрии и постоянный
представитель Астаны при международных орга�
низациях в Вене Рахат Алиев сообщил, что он и
его супруга Дарига Назарбаева владеют акциями
целого ряда казахстанских СМИ.

«Мы имеем акции этих компаний. Согласно
казахстанскому законодательству, они переданы в
доверительное управление юристам и управляю�
щим этими компаниями», – сказал Р.Алиев в ин�
тервью западным СМИ в ответ на вопрос, нас�
колько правдивы сведения о том, что он и старшая
дочь президента Казахстана контролируют ряд ка�
захстанских СМИ, в частности, телеканалы «Ха�
бар» и КТК (Коммерческий телевизионный ка�
нал), газету «Караван» и информационное агент�
ство Kazakhstan Today. Текст интервью Р.Алиева
опубликован в пятницу в газете «Караван».

Комментируя заявления оппозиционных поли�
тиков о чрезмерной концентрации политической
власти и коммерческих активов в руках родствен�
ников президента Казахстана, Р.Алиев заметил,
что может охарактеризовать подобные заявления
«как очевидную глупость».

«В руках оппозиционных политиков и их спон�
соров сосредоточено несоизмеримо больше ком�
мерческих, медийных и других активов, и это ни
для кого не секрет», – считает зять Н.Назарбаева.

Р.Алиев вместе с тем отметил, что выступает
против внесения изменений и дополнений в зако�
нодательство по вопросам усиления ответственно�
сти за клевету. «Я против этих поправок. Я за де�
криминализацию законодательства в отношении
прессы, за то, чтобы судебные вопросы по этим
делам решались исключительно в гражданском и
административном порядке», – заявил Р.Алиев.
Интерфакс, 16.2.2007г.

– Третий в Казахстане оператор сотовой связи
стандарта GSM – компания Mobile Telecom Servi�
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ce (входит в структуру АО «Казахтелеком») – в
среду приступил к работе, сообщили агентству
«Интерфакс�Казахстан» в пресс�службе «Казахте�
лекома». Между тем в пресс�службе отказались от
каких�либо комментариев по поводу дальнейшей
работы оператора.

«В следующую среду в Алма�Ате мы проведем
пресс�конференцию, на которой будет презенто�
ван новый оператор и изложена его политика на
рынке сотовой связи», – пояснил представитель
пресс�службы.

Mobile Telecom Service на базе стандарта GSM�
900 будет развивать торговую марку NeoTelecom.
В госхолдинге «Самрук», в состав которого входит
АО «Казахтелеком», прогнозируют, что этот опе�
ратор привлечет 700 тыс. абонентов уже к концу
тек.г.

Ранее в Казахстане действовали два оператора
мобильной связи стандарта GSM – компания
GSM Kazakhstan (с торговыми марками K’cell и
Activ, ее акционерами являются финско�шведско�
турецкая FinTur и АО «Казахтелеком») и «Кар�
Тел» (с торговыми марками K�Mobile и Beeline,
контролируется российским «Вымпелкомом»)
(РТС: VIMP). Компания «Алтел» («дочка» «Казах�
телекома», торговые марки Dalacom и PATh�
WORD) предоставляет услуги мобильной связи в
стандарте CDMA. Население Казахстана превы�
шает 15,3 млн.чел., пользователями мобильной
связи являются 46% населения. Интерфакс,
14.2.2007г.

– Завод по производству листового стекла и из�
делий из него стоимостью 200 млн.долл. будет по�
строен в Кызылординской обл. Казахстана (на юге
страны). Как сообщил премьер�министр респу�
блики Карим Масимов в среду в Кызылорде в ходе
выступления перед активом области, строитель�
ство завода должно начаться не позднее 1 марта
2007г.

«Поручаю не позже 1 марта приступить к нача�
лу строительства стекольного завода. Тем более
что все документы уже готовы», – сказал он.

Проект строительства стекольного завода коор�
динирует госфонд устойчивого развития «Казына»
с участием АО «Инвестиционный фонд Казахста�
на». Интерфакс, 14.2.2007г.

– Средства на постройку второго национально�
го спутника Казахстана KazSat�2 Центром имени
Хруничева получены, поэтому его запуск будет
осуществлен строго в оговоренные сроки, заявил
глава Центра имени Хруничева Владимир Несте�
ров.

«Средства по KazSat�2 от Казахстана переведе�
ны в сроки, так что работаем по этому спутнику
вовсю», – сказал он журналистам в понедельник.

Космический аппарат KazSat�2 для Республики
Казахстан будет создан специалистами Центра
имени Хруничева в кооперации с ведущими рос�
сийскими и зарубежными компаниями, включая
ФГУП РНИИ КП, ФГУП Космическая связь, Al�
katel Alenia Space. Нестеров ранее сообщил, что
все работы по созданию космического аппарата
KazSat�2 будут реализованы в течение ближайших
двух лет, чтобы выйти на осуществление его запу�
ска в 2009г.

«Мы принимали участие в конкурсе на созда�
ние космического аппарата KazSat�2, так как уже
имеем положительный опыт в создании для Рес�
публики Казахстан космической системы связи и

вещания KazSat», – заявил он, отметив, что пер�
вый казахстанский космический аппарат с помо�
щью ракеты�носителя «Протон�К» в июне 2006г.
был выведен на орбиту.

Космическая система KazSat создавалась в со�
ответствии с контрактом, подписанным в янв.
2004г. в Астане. По условиям соглашения, Центр
имени Хруничева совместно с российской и зару�
бежной кооперацией отвечал за создание косми�
ческой системы связи KazSat, включающей малый
космический аппарат связи и вещания на геоста�
ционарной орбите, наземный комплекс управле�
ния (НКУ) и систему мониторинга связи (СМС)
на территории Казахстана, а также проведение об�
учения персонала (НКУ) и (СМС) из числа казах�
станских специалистов. KazSat стал первым кос�
мическим аппаратом Казахстана, запуском и эк�
сплуатацией которого началась реализация кос�
мических программ этой страны. РИА «Новости»,
12.2.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов заявляет о необходимости изменить договор�
но�правововую базу по аренде космодрома Байко�
нур.

«Договорно�правовая база между Казахстаном
и Россией относительно проживания на Байкону�
ре казахстанских граждан не до конца отрегулиро�
вана», – сказал Масимов, выступая на совместном
заседании палат парламента в пятницу.

«Есть проблемы с социальным обеспечением
наших граждан, проживающих в Байконуре.. У
меня были переговоры (с российской стороной)
относительно пересмотра некоторых договорен�
ностей для урегулирования этих вопросов», – до�
бавил он.

По словам казахского премьера, урегулирова�
ние договорной базы по Байконуру будет одним из
основных вопросов во время визита главы прави�
тельства России в Казахстан. Интерфакс,
9.2.2007г.

– Национальный оператор связи Казахстана
АО «Казахтелеком» с 1 фев. 2007 снизил тарифы на
услуги доступа в интернет, сообщила пресс�служ�
ба компании.

Тарифы на услуги коммутируемого доступа в
интернет снижены на 5%, широкополосного до�
ступа – на 20%, на услуги широкополосного до�
ступа в сеть «Казахстанский интернет» – на 20�
38% в зависимости от тарифного плана и пропу�
скной способности порта. Для физических лиц,
проживающих в Астане и Алма�Ате, ежемесячная
плата на услугу безлимитного широкополосного
доступа «Meгалайн�Хит» снижается на 19%, для
пользователей остальных регионов – на 23%. С че�
тверга «Казахтелеком» предоставляет школам, фи�
нансируемым за счет государственного бюджета,
услуги коммутируемого доступа к сети «Казах�
станский интернет» бесплатно.

В сообщении говорится, что компания также с
1 фев. снизила на 25% тарифы на услуги подклю�
чения телефона для юридических лиц в Астане,
Алма�Ате, Караганде, Павлодаре и Усть�Камено�
горске. Тариф на установку второго и последую�
щего телефонов (при цифровой станции) для всех
физлиц сокращен на 75% от ставки стандартных
тарифов.

С 1 янв. «Казахтелеком» снизил тарифы на ус�
луги доступа к сети интернет для ISP�провайдеров
на 15�32% в зависимости от объемов трафика, а
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также тарифы на услуги международной связи в
среднем на 50%, на телефонные соединения с ме�
стной сети телекоммуникаций компании на сети
операторов мобильной связи – с 5,97 тенге без
НДС до 5,69 тенге без НДС за 10 секунд разговора.
«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимающим доминирующее
положение на республиканском рынке телеком�
муникаций. Официальный курс на 1 фев. – 126,36
тенге /1 долл. Интерфакс, 1.2.2007г.

– Национальный оператор связи Казахстана
АО «Казахтелеком» и корпорация China Unicom
планируют организовать транзит трафика между
Азией и Европой через сеть казахстанского опера�
тора.

Как говорится в сообщении пресс�службы «Ка�
захтелекома». соответствующее намерение закре�
плено в меморандуме о взаимопонимании, подпи�
санном в Пекине президентом «Казахтелекома»
Аскаром Жумагалиевым и вице�президентом Chi�
na Unicom Ли Чжэнмао. В ходе переговоров сторо�
ны договорились о проведении заседания рабочей
группы во второй декаде февраля для обсуждения
технических и коммерческих аспектов сотрудни�
чества.

«Подписание указанного меморандума являет�
ся одним из мероприятий по выходу АО «Казахте�
леком» на внешние рынки. Напомним, что 23 янв.
компания открыла свое представительство в Пе�
кине», – говорится в пресс� релизе.

В сообщении отмечается, что в рамках плана
развития компании на 2007�09гг. «в качестве пер�
воочередного шага рассматриваются перспективы
создания межоператорского альянса с участием
России, Казахстана и Китая». China Unicom зани�
мает второе место среди операторов мобильной
связи в Китае (стандарты GSM и CDMA). Або�
нентская база компании превышает 150 млн.чел.
Помимо того, China Unicom обладает хорошо ра�
звитой магистральной DWDM�сетью и имеет ли�
цензии на оказание всех видов телекоммуника�
ционных услуг, в т.ч. фиксированной связи. «Ка�
захтелеком» является ведущим оператором связи
Казахстана, занимающим доминирующее поло�
жение на рынке телекоммуникаций республики.
Интерфакс, 30.1.2007г.

– Казахстан работает над созданием собствен�
ного лабораторного отсека на Международной
космической станции (МКС), в котором будут
проводиться непрерывные исследования. Как со�
общил на пресс�конференции в Алма�Ате дирек�
тор института ионосферы республиканского гос�
предприятия «Центр астрофизических исследова�
ний» (РГП ЦАФИ) Виктор Дробжев, казахстан�
ские технические предложения для отечественно�
го модуля на МКС уже прошли экспертизу в НПО
«Энергия».

«На 2008г. закладываются средства на изгото�
вление этих приборов, и в 2009г. планируется за�
пуск их на станцию», – сказал В.Дробжев. Он от�
метил, что готовящиеся к полету казахстанские
космонавты «будут работать в российском сегмен�
те МКС и там будут проводить независимые ис�
следования по казахстанской научной програм�
ме».

«Наши два космонавта весь процесс обучения в
Центре космической подготовки уже прошли и го�
товы к полету. Мы сильно надеемся на то, что они
полетят в этом году, потому что идет проработка

(этого вопроса) на уровне президентов РФ и Ка�
захстана», – сказал В.Дробжев.

В этой связи участвовавший в пресс�конферен�
ции Гендиректор РГП ЦАФИ Жумабек Жантаев
добавил: «Вопрос, когда наши космонавты поле�
тят на борт МКС, сейчас решается. Для этого надо
быть членом клуба МКС. Мы с Российской Феде�
рацией ведем интенсивные переговоры, чтобы
войти в этот клуб». Интерфакс, 25.1.2007г.

– АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук» планирует
в феврале выставить на продажу на Казахстанской
фондовой бирже (Kase) 89,5 тыс. обыкновенных
акций национального оператора связи Казахстана
«Казахтелеком» из реализуемого 4,6% пакета гос�
акций компании.

«Реализацию 4,6% акций «Казахтелекома»
предполагалось осуществить в два этапа: первый
этап – подписка среди неограниченного числа
физических лиц на неорганизованном рынке цен�
ных бумаг. Второй этап – продажа акций на орга�
низованном рынке среди пенсионных фондов, что
составляет 20% от этих 4,6%», – заявил председа�
тель правления «Самрука» Сауат Мынбаев, высту�
пая в среду на расширенной коллегии госхолдин�
га.

«Второй этап предполагаем осуществить в фе�
врале», – добавил он. С.Мынбаев отметил, что в
ходе продажи акций «Казахтелекома» населению
наибольший интерес к покупке бумаг проявили
жители Алма�Аты, Астаны и Караганды.

В соответствии с постановлением правитель�
ства от 17 окт. 1906г., было принято решение о
продаже на внутреннем рынке республики 4,6%
простых голосующих госакций «Казахтелекома» –
всего 497 тыс. 597 штук из госпакета компании.
Первоначально предполагалось, что 90% из этого
пакета (447 тыс. 837 акций) будут проданы населе�
нию, а остальные 10% (49 тыс. 760 акций) – на ор�
ганизованном (биржевом) рынке.

В конце 2006г. была завершена подписка на ак�
ции «Казахтелекома», предназначенные для про�
дажи населению. Ценовой диапазон на акции был
установлен в пределах 25�33 тыс. тенге за акцию.
Акции «Казахтелекома» включены в котироваль�
ные списки KASE категории «А». «Казахтелеком»
является ведущим оператором связи Казахстана,
занимающим доминирующее положение на на�
циональном рынке телекоммуникаций. По со�
стоянию на конец 2006г., акционерами, владе�
ющими простыми акциями АО «Казахтелеком»,
являлись госхолдинг «Самрук» (более 50% устав�
ного капитала), Bodam B.V. (16,9%), The Bank of
New York (10,2%), Сentral Аsian Industrial Holdings
N.V. (9,6%). Интерфакс, 24.1.2007г.

– Национальный оператор связи Казахстана
АО «Казахтелеком» планирует в 2007г. увеличить
объем инвестиций в модернизацию и развитие се�
тей телекоммуникаций на 40% по сравнению с
2006г. – до 35 млрд. тенге. Как говорится в сооб�
щении пресс�службы компании, аналогичный
объем инвестиций будет направляться на эти цели
в 2008 и 2009гг.

Согласно сообщению, мероприятия по модер�
низации телекоммуникационных сетей отражены
в плане развития нацкомпании на 2007�09гг., ко�
торый презентация которого была проведена в
среду в АО «Казахстанский холдинг по управле�
нию государственными активами «Самрук» (упра�
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вляет контрольным пакетом акций «Казахтелеко�
ма»).

Согласно плану, в ближайшей перспективе
приоритетными проектами являются: развитие
магистральных сетей, модернизация и развитие
местной сети телекоммуникаций, развитие услуг
широкополосного доступа в интернет, беспровод�
ных технологий. Нацкомпания намерена обеспе�
чить полную цифровизацию городских сетей теле�
коммуникаций в 2010г., сельских сетей телеком�
муникаций – в 2012г.

В пресс�релизе сообщается, что одним из наи�
более важных инвестиционных проектов «Казах�
телекома» является продолжение строительства
Национальной информационной супермагистра�
ли (НИСМ) с внедрением технологии спектраль�
ного уплотнения DWDM, что позволит суще�
ственно увеличить пропускную способность этой
магистрали.

«Казахтелеком» намерен продолжать строи�
тельство сети NGN. «До конца 2008г. планируется
создание сетей NGN практически во всех област�
ных центрах. Этот проект позволяет не только рас�
ширить спектр услуг, но и даст возможность суще�
ственно снизить затраты на их предоставление», –
отмечается в сообщении.

В целях обеспечения беспроводного доступа к
интернету компания продолжит строительство ши�
рокополосных беспроводных сетей WiFi. Пресс�
служба напоминает, что первый этап этого проекта
был завершен в 2006г. в Алма�Ате. «В 2009�11гг. бу�
дет осуществлено развитие проекта по мере роста
спроса на услуги беспроводного интернет. Пользо�
вателям будет предоставлена возможность выхода в
интернет в библиотеках, на вокзалах и в аэропор�
тах, в гостиницах», – сказано в пресс�релизе.

Помимо этого, «Казахтелеком» планирует реа�
лизовать проект строительства широкополосных
беспроводных сетей Wi�Max. В тек.г. предусмо�
трено внедрение систем Wi�Max в областных цен�
трах республики, в 2008г. – во всех других городах
страны. «Начиная с 2009г., планируется продви�
жение проекта на уровень райцентров», – отмеча�
ется в сообщении.

Компания также обещает уделять большое вни�
мание развитию IP�сети (интернет�телефония). В
рамках проекта развития «Казахтелеком» плани�
рует в 2009г. телефонизировать и подключить к
интернету все школы республики. Согласно
пресс�релизу, в Казахстане телефонизировано
91,9% школ, из которых 88,5% имеют доступ к ин�
тернету. «Казахтелеком» является ведущим опера�
тором связи Казахстана, занимающим домини�
рующее положение на рынке телекоммуникаций
страны. Интерфакс, 17.1.2007г.

– Казахстан снял запрет на запуски с космо�
дрома Байконур украинско�российских конвер�
сионных ракет� носителей (РН) «Днепр», сообщил
в понедельник глава аэрокосмического комитета
министерства образования и науки республики
Мурат Нургажин. «Казахстанская правитель�
ственная комиссия подписала все необходимые
протоколы по итогам аварии, и с начала 2007г. ис�
пытательные запуски «Днепра» с Байконура раз�
решены», – сказал он.

Астана ввела запрет на запуски данных ракет с
территории Казахстана после аварийного пуска
«Днепра» с Байконура в конце июля пред.г. РН
должна была вывести на орбиту 18 космических

аппаратов, в т.ч. первый белорусский спутник
«БелКА». Все эти аппараты в результате аварии
были уничтожены. Интерфакс, 9.1.2007г.

– Австрийская радиостанция «ОРФ» сообщает
об успехе венской полиции, арестовавшей казах�
станского интернет�грабителя. На счету удачливо�
го 33�летнего хакера – 234 тыс. евро, похищенные
со счетов немецких и австрийских банков. Мо�
шенник пользовался псевдонимом «Прачка», что
дало полиции повод подозревать 30�летнюю ка�
зашку, гражданку Германии. Однако теперь, с за�
держанием истинного преступника, обвинения
против нее сняты. «Прачка» стал третьим казах�
станским гражданином, арестованным за рубежом
по обвинению в совершении преступлений в сфе�
ре высоких технологий. В 2000г. британские спец�
службы задержали в Лондоне двух казахстанских
хакеров, которые добрались до счетов американ�
ской компании «Блумберг». KZ�today, 28.3.2006г.

ÀÃÐÎÏÐÎÌ
– Казахстан ввел до 1 марта 2008г. запрет на вы�

воз за пределы республики подсолнечного масла и
отменил ввозные пошлины на этот продукт, сооб�
щил министр индустрии и торговли республики
Галым Оразбаков.

За последние десять дней цены на подсолнеч�
ное масло увеличились в различных регионах рес�
публики примерно в два раза. Цены на раститель�
ное масло значительно выросли и в России.

В понедельник на селекторном совещании в
правительстве Оразбаков сообщил, что премьер�
министр Казахстана Карим Масимов подписал
постановление об отмене ввозной пошлины на
подсолнечное масло.

«Согласно данному постановлению таможен�
ная пошлина на ввоз растительного масла сниже�
на с 20% до 0%. Кроме того, по этому постановле�
нию, с сегодняшнего дня запрещается вывоз ра�
стительного масла за пределы Казахстана, а также
семян для производства этих масел, до 1 марта сле�
дующего года», – сказал он. Внутреннее производ�
ство подсолнечного масла обеспечивает 70% по�
требностей Казахстана. Основным поставщиком
(60%) подсолнечного масла в Казахстан является
Россия. РИА «Новости», 22.10.2007г.

– В Казахстане по итогам уборочной кампании
намолочено 22,4 млн. т. зерна в бункерном весе,
сообщила директор департамента земледелия ми�
нистерства сельского хозяйства республики Анна
Буць на пресс�конференции в четверг в Астане.

«При средней урожайности 14,7 центнера с га
намолочено 22,4 млн. т. зерна в бункерном весе, в
т.ч. пшеницы 18,6 млн. т., ячменя – 2,6 млн. т.», –
сказала она. По ее информации, сельзхозкультуры
в текущем году были засеяны на территории 18,9
млн. га, в т.ч. зерновые – на 15,4 млн. га.

А.Буць сообщила, что по прогнозам минсель�
хоза, объем урожая в весе после подработки пре�
высит 20 млн. т. «Окончательные итоги уборочной
кампании подведет госагентство по статистике», –
уточнила она.

Директор департамента также подтвердила, что
из урожая 2007г. Казахстан сможет экспортиро�
вать 10 млн. т. зерна. «Понятно, что собранного
объема зерна достаточно для обеспечения вну�
тренних потребностей Казахстана и экспортный
потенциал республики составит 10 млн. т. зерна»,
– сказала А.Буць.
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Она также сообщила, что Казахстан способен
дополнительно выращивать для производства
биоэтанола 4�5 млн. т. зерна в год. «У нас есть
огромные возможности для расширения посевных
площадей для нужд производств биоэтанола и
биотоплива за счет вовлечения в оборот так назы�
ваемых залежных земель», – сказала она, добавив,
что в Казахстане 5 млн. га таких земель.

В 2006г. валовой сбор зерновых культур в весе
после доработки составил в республике 16,5 млн.
т., в т.ч. пшеницы – 13,5 млн. т. Внутренние по�
требности Казахстана в зерне составляют 10 млн.
т. Интерфакс, 18.10.2007г.

– Казахстан в 2008г. может приступить к про�
мышленному производству собственной вакцины
против птичьего гриппа. Это следует из интервью
академика Национальной академии наук, заве�
дующего лабораторией экологии вирусов институ�
та микробиологии и вирусологии Марата Саятова
официальной газете «Казахстанская правда», опу�
бликованном в четверг.

«Насколько я знаю, министерством сельского
хозяйства уже определены средства на будущий
год для производства собственной вакцины и дан
заказ на 5 млн. доз», – сказал М.Саятов. По словам
ученого�биолога, отечественная вакцина будет де�
шевле импортной, поскольку «в ней не будет
транспортной составляющей».

При этом он отметил, что до настоящего време�
ни никто в центрально�азиатском регионе «не за�
нялся производством такой вакцины», следова�
тельно, у Казахстана есть рынок сбыта.

В дек. пред.г. госорганы республики сообщили,
что в отрарском научно�исследовательском ин�
ституте проблем биологической безопасности (в
Южно�Казахстанской области) разработана вак�
цина против птичьего гриппа.

По словам М.Саятова, весной этого года вак�
цина, получившая название «Казахстан�15», была
испытана на домашней птице в хозяйствах Севе�
ро�Казахстанской, Восточно�Казахстанской и
Жамбылской областях. «Результаты производ�
ственных испытаний, выполненных на большом
поголовье птицы, показали, что вакцина безвред�
на для местных птиц и ее иммуногенность превы�
шает эффективный пороговый показатель», – от�
метил ученый.

По его информации, в 1997�1998 и 2003�06гг. от
птичьего гриппа в десяти странах Юго�Восточной
Азии погибло и было уничтожено более 200 млн.
птиц.

В 2006г. в Казахстане птичий грипп официаль�
но был подтвержден у одного найденного на бере�
гу Каспийского моря мертвого лебедя. Между тем
годом ранее в ряде регионов республики были за�
фиксированы вспышки гриппа у домашних птиц.
Случаев заболевания человека птичьим гриппом в
республике не зафиксировано. В результате про�
филактических мероприятий очаги птичьего
гриппа были ликвидированы. Интерфакс,
18.10.2007г.

– Россельхознадзор отменяет временные огра�
ничения на ввоз в РФ животноводческой продук�
ции из Казахстана, говорится в сообщении служ�
бы.

Основываясь на результатах проведенного в
Казахстане эпизоотического обследования, про�
веденного специалистами Россельхознадзора и
казахстанской ветеринарной службы, Россельхоз�

надзор принял решение отменить ранее введен�
ные временные ограничения на ввоз в Россию с
территории Северо�Казахстанской, Костанайской
и Акмолинской областей Казахстана всех видов
подконтрольных государственному ветеринарно�
му надзору грузов, кроме живых животных, вос�
приимчивых к ящуру.

Эти грузы могут быть ввезены на территорию
России при наличии соответствующего разреше�
ния Россельхознадзора и ветеринарного свиде�
тельства с приложением гарантий казахстанской
ветеринарной службы о том, что данная продук�
ция произведена на административных террито�
риях, благополучных по ящуру в течение послед�
него календарного года. Перевозка поднадзорных
грузов из Казахстана в Россию должна произво�
диться исключительно через пропускные пункты
«Бугристое» (автомобильный), «Карталы�1» (авто�
мобильный), «Карталы�2» (ж/д) и «Троицкий»
(ж/д) Челябинской обл., а также «Исилькуль» (ав�
томобильный и ж/д) Омской обл. Интерфакс,
17.10.2007г.

– В Казахстане стабилизировалась ситуация с
ценами на потребительском рынке, заявил ми�
нистр индустрии и торговли Галым Оразбаков.
«Можно определенно утверждать, что ценовой
всплеск остановлен. Правительство в полной мере
владеет ситуацией. Обстановка с ценами в основ�
ном нормализовалась», – сказал он в понедельник
на селектором совещании в правительстве респу�
блики.

Замминистра сельского хозяйства Дулат Айт�
жанов, выступая на этом совещании, сказал: «За
последние 10 дней цена формового хлеба стабили�
зировалась в среднем по республике на уровне 44
тенге (за булку). Сформировано 500 тыс.т. зерна в
стабилизационных фондах (в регионах)».

Поясняя рост цен в республике на раститель�
ное масло, он отметил, что это связано «со сниже�
нием мировых запасов масличных культур в ре�
зультате увеличения производства биодизеля».

По его данным, потребность республики в ра�
стительном масле составляет 135 тыс.т. ежегодно,
при этом за первые 8 месяцев текущего года в стра�
не произведено 124 тыс.т., что на 2% больше, чем в
аналогичном периоде пред.г.

«Что касается животноводческой продукции, –
продолжил вице�министр, – то сегодня мы произ�
водим мяса и молока в достаточном количестве, а
наблюдающийся рост цен на них не связан с недо�
статком производства».

«Все ценовые колебания на мясомолочную
продукцию – в пределах инфляционного коридо�
ра. Рост цен на плодоовощную продукцию также
находится в рамках уровня инфляции», – отметил
Д.Айтжанов. Интерфакс, 15.10.2007г.

– Министерство сельского хозяйства Казахста�
на заявляет о стабилизации ситуации с ценами на
хлеб в стране. «За прошедшую неделю особых ко�
лебаний цен на хлеб в стране не произошло. У нас
ведется ежедневный контроль», – заявил министр
сельского хозяйства республики Ахметжан Еси�
мов в ходе выступления в парламенте в понедель�
ник в Астане.

По его словам, министерство заключило мемо�
рандум с акиматами Атырауской, Мангистауской
(на западе) и Кызылординской (на юге) областей,
в соответствии с которым будут организованы по�
ставки зерна и муки в эти регионы.
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Кроме того, продолжил министр, определены
цены на хлеб. В Атырауской обл. цена формовой
500�граммовой буханки хлеба будет составлять в
розничной торговле не более 50 тенге, в Манги�
стауской обл. – 55 тенге, Кызылординской – 45
тенге. В Алма�Ате буханка хлеба весом 650 грам�
мов будет стоить 65 тенге. «Эти цены будут соблю�
даться в соответствии с меморандумом до 1 янв.
2008г. Дальше будем смотреть по обстоятель�
ствам», – сказал А.Есимов.

В других областях республики, которые произ�
водят зерно и самостоятельно покрывают соб�
ственные потребности, созданы стабилизацион�
ные фонды и «особых проблем (с хлебом) не воз�
никает как с обеспеченностью, так с ценообразо�
ванием», сказал министр. Он также отметил, что
объемы зерна, собранного в этом году, достаточны
для покрытия внутренних потребностей, которые
составляют 9 млн. т.

Дефицита хлеба в стране не будет, заверил
А.Есимов. «Сейчас существует очень большой
спрос на казахстанскую пшеницу за рубежом, есть
опасения, как бы все зерно не вывезли и не ого�
лился внутренний рынок. Я хочу успокоить всех,
кто волнуется по этому поводу, поскольку летом
парламент принял закон, в котором введено ли�
цензирование экспорта зерна», – сказал он.

Таким образом, у государства есть реальный
рычаг контролировать ситуацию с экспортом зер�
на, добавил министр. Экспортный потенциал зер�
новых в этом году, по информации А.Есимова, со�
ставляет 9�10 млн. т.

В 2007г. Казахстан, население которого превы�
шает 15,5 млн.чел., собрал 20 млн. т. зерна. В Ка�
захстане с конца сентября наблюдалось резкое по�
вышение цен на хлеб и перебои с его поставками в
розничную торговую сеть. В сентябре цены на
хлеб в республике выросли на 25,4%, тогда как в
августе рост цен на этот продукт не превышал
4,5%. Интерфакс, 8.10.2007г.

– Согласно данным Агентства Казахстана по
статистике, цены на продовольственные товары в
этой стране в сент. 2007г. по сравнению с сент.
2006г. выросли на 14,4%. Как передает Казин�
форм, в сентябре текущего года по сравнению ссо�
ответствующим месяцем 2006г. цены на свежие
овощи в Казахстане выросли на 22,7%, фрукты –
на 18,1%. Мясо и мясопродукты за названный пе�
риод подорожали на 16,9%. Уровень цен на бара�
нину, говядину и птицу стал выше на 19,2�21,5%,
конину – на 26,6%, колбасные изделия – на 8,5%,
свинину – на 7,1%. Цены на яйца увеличились на
22,7%, молочные продукты – на 14,2%, масло жи�
вотное – на 8,2%.

Прирост цен на хлебопродукты и крупяные из�
делия составил 23,1%. Хлеб стал дороже на 42,9%,
мука – на 29,5%, рис – на 7%, крупы – на 6,2%.
Повышение цен отмечено на рыбу и морепродук�
ты на 14,6%, кондитерские изделия – на 5%, а сни�
жение на сахар – 6,3%. Синьхуа, 4.10.2007г.

– Казахстан из урожая 2007г. может экспорти�
ровать не менее 10 млн. т. зерна, считает министр
сельского хозяйства республики Ахметжан Еси�
мов. «Потребность страны составляет 9 млн. т., со�
брали 22 млн. Я думаю, что не менее 10 млн. т. на�
до вывозить», – сказал А.Есимов на заседании
правительства во вторник.

Он напомнил, что из урожая прошлого года бы�
ло экспортировано 9 млн. т. зерна. «В этом году со�

брали 22 млн. т., такого никогда не было, это на 4
млн. больше, чем в рекордные годы», – подчер�
кнул А.Есимов.

Казахстан в 2006г. собрал рекордный с 1991г.
урожай зерна – 18,3 млн. т. в бункерном весе. При
этом валовой сбор зерновых культур в весе после
доработки равнялся 16,5 млн. т., в т.ч. пшеницы –
13,5 млн. т.

Посевная площадь под зерновые в прошлом го�
ду в республике составила порядка 14,5 млн. га,
что практически соответствует уровню 2005г. Ин�
терфакс, 2.10.2007г.

– Казахстан планирует с окт. 2007г. до конца
июня 2009г. экспортировать более 8 млн. т. зерна,
сообщил вице�министр сельского хозяйства стра�
ны Дулат Айтжанов на селекторном совещании
правительства в понедельник в Астане. «Соста�
влен помесячный график отгрузки зерна, в соот�
ветствии с которым с октября по июнь следующе�
го года планируется равномерная отгрузка зерна в
объеме свыше 8 млн. тонн», – сказал он.

Между тем, премьер�министр Казахстана Ка�
рим Масимов высказал опасения по поводу воз�
никновения переизбытка зерна на внутреннем
рынке. «Сейчас в бункерном весе собрано 22 млн.
т. зерна, в чистом весе это будет около 18�18,5 млн.
т. Допустим, вы напряжетесь и экспортируете 10
млн. Внутренние потребности страны составляют
3,5 млн. т. Реально мы увидим в ближайшее время
переизбыток зерна на рынке», – сказал К.Маси�
мов.

Д.Айтжанов подчеркнул, что проблем с переиз�
бытком зерна не возникнет. «3,5 млн. т. зерна –
это только внутренняя продовольственная по�
требность. С учетом формирования семенного
фонда, фуражного зерна в совокупности внутрен�
няя потребность составит 9 млн. т. Поэтому я не
вижу проблемы с переизбытком», – сказал вице�
министр сельского хозяйства.

Кроме того, по его словам, принято решение о
создании комиссии, которая будет оперативно ре�
шать возникающие вопросы, в частности, привле�
чение вагонов�зерновозов, а также вопросы, свя�
занные с выдачей разрешительных документов на
экспортируемое зерно.

Вице�министр транспорта и коммуникаций
Женис Касымбек сообщил в ходе совещания, что у
АО «Казахстан темир жолы» (КТЖ) в настоящее
время 5,2 тыс. вагонов�зерновозов.

«На октябрь нам необходимо порядка 9�9,5
тыс. зерновозов. Мы провели большую работу с
ж/д администрациями стран СНГ. Мы сможем до�
говориться о взаимной помощи в предоставлении
4 тыс. зерновозов. Первые составы уже пришли и в
октябре у нас будет необходимое количество зер�
новозов. В этот году мы, как минимум, 1 млн. т.
(зерна) в месяц сможем отгружать. Итого, потреб�
ность, которая сегодня заявлена – до конца года
порядка 4,5 млн. т., будет удовлетворена», – отме�
тил Ж.Касымбек.

По словам президента КТЖ Жаксыбека Кулек�
еева, на октябрь практически все грузоотправите�
ли подали заявку только на экспорт.

«Если в предыдущие годы мы в месяц перево�
зили примерно 1 млн. т., из них 30% на внутрен�
ний рынок, то на октябрь (2007г. – ИФ) заявки по�
даны на 1,08 млн., из них только 80 тыс.т. на вну�
тренний рынок, 1 млн. – на экспорт. (. .) В целом,
думаю, мы вывезем весь урожай, удовлетворим
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потребности экспортеров примерно на 8�9 млн. т.
зерна», – сказал президент КТЖ.

Согласно прогнозам минсельхоза Казахстана, в
2007г. в стране ожидается рекордный урожай зер�
новых – более 20 млн. т. в бункерном весе. При
этом экспортировать из них страна сможет до 9
млн. т. зерна в чистом весе. Интерфакс, 1.10.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов не исключает введения государственной мо�
нополии на производство хлеба в случае, если не
будут приняты меры по стабилизации цен на него.

«Если в течение недели мы не увидим конкрет�
ных мер и взаимодействия, я приму решение о
введении государственной монополии на этот во�
прос», – сказал К.Масимов на селекторном сове�
щании в правительстве в понедельник в Астане.
«Госмонополия касается вопроса изготовления
хлеба», – сказал вице� министр сельского хозяй�
ства Дулат Айтжанов журналистам после совеща�
ния.

На совещании К.Масимов также подверг кри�
тике министерство сельского хозяйства и админи�
страции регионов за то, что они не смогли принять
действенных мер для стабилизации цен хлеб. «Я
считаю, что министерство сельского хозяйства
совместно с акимами упустили ситуацию из�под
контроля, и в свое время адекватных мер реагиро�
вания принято не было», – сказал К.Масимов.

Премьер поручил акимам областей до конца
недели юридически оформить создание стабили�
зационных фондов зерна. «Для того, чтобы гаран�
тировать поставки зерна в эти стабфонды, в пунк�
те о выдачи лицензии (экспортером зерна) найти
юридическую форму, чтобы часть этого зерна они
поставляли на внутренний рынок. Допустим, 20%
зерна они должны поставлять в стабилизацион�
ный фонды по цене не выше такой�то. Я предла�
гаю 200 долл. (за 1 т.)», – сказал Е.Масимов.

Он отметил, что компании должны будут по�
ставлять часть продаваемого зерна в стабфонды до
стабилизации ситуации на рынке.

«Мы всегда помогали и будем помогать с/х
компаниям. Но сейчас такой момент, когда вы
должны помочь государству в т.ч.,» – добавил пре�
мьер.

В Казахстане с конца сентября наблюдается
резкое повышение цен на хлеб и перебои с его по�
ставками в розничную торговую сеть. По данным
статистики, в сентябре цены на хлеб в республике
выросли на 25,4%, тогда как в августе рост цен на
этот продукт не превышал 4,5%. Интерфакс,
1.10.2007г.

– Казахстанскими сортами пшеницы засевает�
ся 40% посевных площадей. Об этом сегодня в хо�
де пресс�конференции сообщил директор Науч�
но�производственного центра зернового хозяй�
ства им. А. Бараева Жексенбай Каскарбаев. Казах�
станскими сортами пшеницы засевается 40,6% по�
севных площадей, а в Акмолинской области –
65%.

Наиболее популярным является сорт «астана»,
имеющий высокие показатели качества и дающий
высокую урожайность (на опытных полях – 22
центнера с гектара), сорт «акмола�2», сорт «шор�
тандинская�95».

На государственном испытании находится 17
сортов с/х культур, разработанных в Казахстане,
которые, по его мнению, имеют большую перс�
пективу.

Научно�производственный центр зернового
хозяйства им. А. Бараева входит в структуру АО
«КазАгроИнновация», созданного постановлени�
ем правительства 22 мая 2007г. Уставный капитал
АО «КазАгроИнновация» составляет 2,8 млрд.
тенге, 100% акций принадлежат министерству
сельского хозяйства РК. «Казахстан Сегодня»,
29.9.2007г.

– В Казахстане в этом году планируется собрать
22 млн.т. пшеницы, сообщили агентству в пресс�
службе министерства сельского хозяйства. «Благо�
даря увеличению посевных площадей, примене�
нию новых ресурсосберегающих технологий,
элитных семян и современной техники в этом году
планируется собрать 22 млн.т. пшеницы, что го�
раздо больше показателей прошлых лет», – гово�
рится в пресс�релизе минсельхоза.

По данным министерства, «зерновых по респу�
блике собрано 21 млн. 427 т., или 97,1%, в среднем
по 14,5 центнера с гектара». «Этого объема с уче�
том переходящего остатка зерна урожая прошлых
лет достаточно для удовлетворения внутренней
потребности республики, а экспортный потен�
циал может составить 9 млн.т.», – подчеркнули в
пресс�службе МСХ.

На 20 сент. на элеваторах имеется 16 млн. 990
тыс.т. зерна. Для внутреннего потребления респу�
блики в год необходимо 3 млн. 300 тыс.т. зерна.

Нынешняя мировая конъюнктура повлияла и
на цены казахстанского зерна. Однако, считают в
министерстве, «высокая стоимость зерна позволит
сельчанам значительно улучшить материальную
базу своих хозяйств и агротехнологии, что особен�
но важно в преддверии вступления Казахстана в
ВТО». «В Казахстане за последние три месяца
пшеница подорожала на 67%. Следствием этого
стал рост цен на муку на внутреннем рынке на
58%. Однако в структуре цены хлеба стоимость му�
ки не превышает 28%», – отмечается в пресс�ре�
лизе.

Правительством принимаются дополнитель�
ные меры по обеспечению продовольственной бе�
зопасности страны. 10 сент. на селекторном сове�
щании в правительстве акимам областей совме�
стно с АО «Продкорпорация» было поручено заку�
пить на коммерческой основе в период уборки
урожая тек.г. до 3 млн.т. зерна в целях создания
стабилизационных зерновых фондов областей.
«Закупленная пшеница будет храниться и исполь�
зоваться для обеспечения населения тех же регио�
нов», – отметили в пресс�службе МСХ. «Казах�
стан Сегодня», 28.9.2007г.

– Казахстанские бизнесмены заинтересованы в
импорте с/х продукции из Грузии.

Перспективные направления торгово�эконо�
мического сотрудничества в сфере агропромы�
шленного комплекса обсуждались в Тбилиси на
встрече торгово�промышленных кругов Казахста�
на и Грузии.

Как заявил журналистам председатель Комите�
та по инвестициям министерства индустрии и тор�
говли РК Тимур Нурашев, в связи с тем, что в рес�
публике большая потребность в импорте свежих
овощей и фруктов, Казахстан намерен осущест�
влять импорт овощей и фруктов из Грузии.

«У нас в текущем и в 2006г. пошло сокращение
собственного производства, и основной импорт
идет из стран Центральной Азии. В условиях, ког�
да трудно завозить продукцию из западных стран,
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мы заинтересованы в том, чтобы поставлять их из
Грузии», – сообщил журналистам Тимур Нура�
шев.

Министр сельского хозяйства Грузии Петре
Цискаришвили отметил, что казахские бизнесме�
ны заинтересованы в организации импорта плодо�
воовощных культур и на территории Грузии, а так�
же в создании совместных предприятий, таких как
заводы по консервированию яблок и цитрусовых.

«У нас хорошие урожаи, и наши казахские
партнеры заинтересовались этим. Мы пригласили
их для того, чтобы они сами могли увидеть эк�
спортный потенциал, все возможности Грузии и
активно начали сотрудничество в сфере сельхоз�
продукции», – сказал Цискаришвили.

Министр отметил, что за несколько дней гости
из Казахстана осмотрят перерабатывающие заво�
ды в Гори и Батуми. Начать импорт с/х продукции
из Грузии казахские бизнесмены намерены уже в
тек.г. «Казахстан Сегодня», 27.9.2007г.

– Министерство сельского хозяйства РК готово
кредитовать формирование стабилизационных
фондов зерна в регионах. Об этом сегодня в ходе
«круглого стола» «О проблемах повышения цен и
тарифов» сообщил вице�министр сельского хо�
зяйства РК Дулат Айтжанов.

«Мы окажем полное содействие по формирова�
нию стабилизационных фондов в регионах, фор�
мируемых акиматами. Министерство через Про�
довольственную корпорацию окажет содействие
по формированию стабфондов посредством кре�
дитования по ценам, которые будут несколько ни�
же рыночных», – сказал Д. Айтжанов.

Он уточнил, что МСХ «готово это делать в бли�
жайшее время». «Ориентировочно цены будут
около 206 долл. за 1 т. плюс расходы на хранение»,
– добавил вице�министр. «Казахстан Сегодня»,
27.9.2007г.

– В Акмолинской обл. завершена уборка зер�
новых. Об этом сообщил директор департамента
сельского хозяйства Акмолинской обл. Аманжол
Сейтжанов.

По его словам, в этом году хлеборобы региона
вырастили рекордно большой урожай. С площади
3870 тыс. га собрано 5 млн.т. высококачественно�
го зерна, что на 1 млн.т. больше урожая прошлого
года.

В среднем клейковина зерна составляет 25�
26%, а в некоторых районах доходит до 30%. «В
других регионах страны этот показатель ниже, как
минимум, на 2�3%», – отметил А. Сейтжанов.

«Работы на полях продолжаются – идет заклад�
ка основы будущего урожая. Сейчас более чем на
половине всех земель проведена зяблевая вспаш�
ка, сельские хозяйства в полном объеме обеспече�
ны высококачественными сортовыми семенами,
фуражом», – заключил директор департамента.
«Казахстан Сегодня», 26.9.2007г.

– По инициативе акима Костанайской обл.
Сергея Кулагина в регионе в срочном порядке
сформировали стабилизационный фонд продо�
вольственного зерна. Эта мера должна остановить
рост цен на хлеб.

По мнению акима области С. Кулагина, стаби�
лизационный фонд поможет сдержать цены на
хлеб в регионе. На тот период, пока «правитель�
ство не примет эффективные меры».

К активным мерам решили приступить уже се�
годня. Cразу после встречи у акима области засе�

дание продолжилось у его заместителя. А самих
производителей аким заверил в том, что никто ни�
чего не потеряет. «Мельницам сегодня приостано�
вить рост. Это уже будет как бы авансом. Через 5�6
дней начнет поступать к вам зерно. По той цене, о
которой мы с вами сегодня договорились, 160
долл. за 1 т.», – сказал С. Кулагин, подчеркнув, что
«никакой паники быть не должно». «Хлеба у нас
достаточно. Вопрос пока лишь в цене, но в бли�
жайшие дни он будет исчерпан», – отметил он.

На заседании в акимате Костанайской области
заместитель акима Нуралы Садуакасов заявил, что
«если не принять мер сейчас, то потом будет поз�
дно». «Хлебопекарные предприятия планируют
повышение цен на хлеб в связи с ростом цен на
муку и коммунальные услуги. Если в г.Костанае 2
дня назад хлеб стоил 35 тенге, то сегодня составля�
ет уже 38. В связи с повышением цен на хлеб наз�
рела необходимость создать стабилизационный
фонд зерна по средствам его закупа по фиксиро�
ванной цене в период массовой уборки урожая», –
сказал замакима.

Годовая потребность в муке всей области – 107
тыс.т., города потребляют 71 тыс.т. в год. Исходя
из этого, власти рассчитали примерный объем ста�
билизационного фонда. Для всей области необхо�
димо 153 тыс.т. зерна, для городов и крупных насе�
ленных пунктов районов – 100 тыс.т.

«Создается совет фонда в составе 21 чел. из чи�
сла производителей и представителей от каждого
района. Совет фонда занимается формированием
фонда и распределением, заключением договоров.
Фонд формируется за счет закупа зерна у произво�
дителей по фиксированной цене, по той, которую
мы с вами сегодня обговорим. Совет фонда разда�
ет зерно согласно разнарядке. Пекарни соответ�
ственно реализуют хлеб по определенной цене», –
описал схему стабилизационного фонда Н. Садуа�
касов.

Умурзак Ихтиляпов, директор ТОО «Шолак�
сай�1», считает, что сельхозтоваропроизводители
поддержат инициативу. «Сколько надо сдадим.
Мы все понимаем, что это народу нужно», – под�
черкнул он.

Однако директор ТОО «Алтынсарино» Борис
Князев считает, что при вступлении Казахстана в
ВТО «к этому все равно придем». «Это же не се�
крет, что сегодня в Европейском Союзе буханка
хлеба стоит 1 евро – 160 тенге. Поэтому к этому мы
медленно должны продвигаться. Поэтому резкие
такие тормоза не всегда будет правильно делать»,
– пояснил он. «Казахстан Сегодня», 26.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов распорядился разработать меры, которые дол�
жны привести к сдерживанию роста цен на хлеб.
«Министерству сельского хозяйства в недельный
срок доработать механизм сдерживания цен на
хлеб и доложить об этом на селекторном совеща�
нии, которое будет 1 окт. «, – сказал К.Масимов на
селекторном совещании в правительстве в поне�
дельник в Астане.

«Акимам областей, городов Алматы и Астана
провести работу с руководителями крупных пред�
приятий по производству муки и хлебобулочных
изделий на предмет того, чтобы адекватным обра�
зом стабилизировать цены на внутреннем рынке»,
– сказал он.

«Министр сельского хозяйства объявил, что це�
на на заводе (отпускная) будет около 39 тенге за
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булку. Мы гарантируем, что цена будет в этом ра�
йоне. Мы это сказали, а процесс (роста цен) про�
должается», – сказал вице�премьер Умирзак Шу�
кеев, напомнив, что в Алма�Ате цена батона уже
достигла 60 тенге (121,29/1 долл.).

Вице�премьер также сообщил, согласно анти�
монопольному законодательству, стоимость хлеба
относится к регулируемым ценам. «Мы включили
хлеб в состав регулируемых цен. Все хлебозаводы
должны предоставить свои заявки (на повышение
цены), и мы должны определить цены в районе эт�
их 39 тенге, а дальше уже дело акимов и минсель�
хоза», – добавил У.Шукеев. Интерфакс,
24.9.2007г.

– Все хлебозаводы Казахстана включены в ре�
естр предприятий, чьи товары подлежат ценовому
регулированию. Об этом сегодня в ходе селектор�
ного совещания в правительстве сообщил предсе�
датель республиканского Агентства по регулиро�
ванию естественных монополий (АРЕМ) Бахыт�
жан Сагинтаев.

«На прошлой неделе прошло совещание у ви�
це�премьера Умирзака Шукеева, обсуждали пере�
чень товаров, которые включаются в номенклату�
ру по ценовому регулированию. И принято реше�
ние, что все хлебозаводы будут регулироваться», –
сказал Б. Сагинтаев.

У. Шукеев в ходе селекторного совещания по�
ручил акимам областей и министерству сельского
хозяйства «в недельный срок разработать и пред�
ставить механизм сдерживания цен на хлеб». «Сам
министр сельского хозяйства заявил, что цена на
заводе будет 39 тенге, и мы гарантировали, что где�
то в этом районе должна быть цена на хлеб. Сейчас
уже только в Алматы – 60 тенге», – отметил он.

«По антимонопольному законодательству мы
включили хлеб в состав регулируемых цен. Все
хлебозаводы должны немедленно представить
свои заявки, мы должны определить цены в райо�
не этих 39 тенге», – подчеркнул вице�премьер.
«Казахстан Сегодня», 24.9.2007г.

– В Шымкенте за последнюю неделю цены на
муку снизились, но реальная стоимость хлеба
осталась прежней. Об этом на брифинге журнали�
стам сообщил главный специалист областного
представительства АО «Казагромаркетинг» Алек�
сандр Лавриненко.

«Сегодня на рынках Шымкента стоимость
мешка муки высшего сорта из северной пшеницы
составляет 3300 тенге. Это на 500 тенге меньше,
чем неделю назад», – сообщил А. Лавриненко.

Он отметил, что хотя стоимость буханки хлеба
номинально снизилась за неделю на пять тенге,
однако, по его мнению, реальная стоимость оста�
лась пока прежней. «Сейчас буханка хлеба на рын�
ке стоит 35 тенге, в магазине – 40 тенге. Неделю
назад эти цены были на пять тенге выше», – про�
информировал А. Лавриненко.

Главный специалист считает, что снижение цен
произошло за счет уменьшения веса буханки.
«Если на прошлой неделе мы взвешивали хлеб, и
вес «кирпича» был за пятьсот граммов, то теперь
буханка весит 450 граммов», – пояснил он. «Реаль�
ная цена 1 кг. хлеба, по�прежнему, как и неделю
назад, составляет 72�73 тенге», – подытожил А.
Лавриненко. «Казахстан Сегодня», 22.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что в республике в этом году будет высо�
кий урожай зерновых. «Очень хорошая ситуация у

нас в сельском хозяйстве. Страна будет с большим
хлебом», – сказал президент, выступая на встрече
с сельхозпроизводителями в пятницу в Кустанае
(север республики), где он находится с рабочей
поездкой.

При этом он подчеркнул, что средняя урожай�
ность в этом году составит 13,5 центнера с га, что
на 2,5 ц/га больше, чем в прошлом году.

По его словам, в Казахстане зерновые обмоло�
чены на 80% уборочной площади. В частности, от�
метил Н.Назарбаев, в основных зерносеющих Ку�
станайской области обмолочено 83% площадей, в
Акмолинской – 80% и Северо�Казахстанской –
76%. Между тем Южно�Казахстанская, Западно�
Казахстанская и Алма�Атинская области почти за�
вершили уборку. «В закрома уже засыпано 1 млн.
800 тыс.т. зерна» в чистом весе, сообщил глава го�
сударства.

Н.Назарбаев отметил, что конъюнктура рынка
зерна в мире непростая, «цены на зерно растут как
на нефть». «Казахстан в этом плане выглядит нам�
ного благополучнее, и наша задача – получать
максимально выгодные цены за зерно», – сказал
президент.

«Мы идем по пути диверсификации и не дол�
жны зацикливаться на одном направлении с/х
производства», – отметил глава государства. «Го�
сударственное регулирование рынка сельхозпро�
дукции будет дальше развиваться, – продолжил
он. – Введенное в Казахстане лицензирование эк�
спорта зерна было предложено и поддержано для
поддержки цены на зерно».

«К 2015г. экономика Казахстана вырастет в 3
раза, и, не подняв сельское хозяйство, невозмож�
но поднять экономику», – добавил президент.

Согласно последним прогнозам минсельхоза, в
этом году в целом по республике ожидается рекор�
дный урожай зерновых – порядка 20 млн. т. в бун�
керном весе. Уже сообщалось, что Казахстан на�
молотил более 14 млн. т. зерна в валовом весе.

В 2006г. валовой сбор зерновых и бобовых в
республике в первоначально оприходованном ве�
се составил 18,3 млн. т., что стало рекордным по�
казателем в истории независимого Казахстана (с
1991г.). При этом валовой сбор зерновых культур
в весе после доработки составил 16,5 млн. т., в т.ч.
пшеницы – 13,5 млн. т. Внутренние потребности
Казахстана с населением более 15,5 млн.чел. со�
ставляют в зерне 10 млн. т. Интерфакс,
14.9.2007г.

– Национальная экономическая палата (НЭП)
Казахстана «Союз «Атамекен» (союз предприни�
мателей «Родина») обеспокоена возможностью
срыва казахстанскими зерновыми компаниями
экспортных обязательств.

«В авг. 2007г. вступил в силу закон, согласно
которому деятельность по экспорту зерна подле�
жит обязательному лицензированию. Правила ли�
цензирования опубликованы 8 сент. текущего го�
да. Но, согласно закону «О лицензировании», они
вступают в силу только через 21 день после опу�
бликования, т.е. с 29 сент. Однако таможенные ор�
ганы настаивают на исполнении новых требова�
ний и отказывают в экспорте зерна без предоста�
вления лицензий. В результате сложившейся си�
туации с августа деятельность отечественных ком�
паний по экспорту зерна оказалась парализован�
ной», – говорится в заявлении НЭП, опублико�
ванном в газете «Экспресс К» в четверг.
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При этом сам процесс подачи документов, их
рассмотрения и выдачи лицензий уполномочен�
ным органом может занять не менее недели. Та�
ким образом, зерновые компании смогут осущест�
влять экспортную деятельность не ранее 6 окт.,
подчеркивается в документе.

«Происходит срыв ранее заключенных кон�
трактов, казахстанские предприниматели помимо
штрафных санкций за невыполнение обязательств
по срокам поставок теряют деловую репутацию,
ранее завоеванные рынки сбыта и партнеров. Кро�
ме того, они несут убытки в связи с вынужденным
простоем вагонов и срывом ранее утвержденного с
компанией «Казахстан темир жолы» графика по�
ставок», – говорится в сообщении.

Вместе с тем, по мнению НЭП «Атамекен», си�
туация может усугубиться из�за ожидаемого ухуд�
шения погоды. «В последнее время появились со�
общения, что в связи с высоким урожаем некото�
рые элеваторы уже прекратили прием зерна на
хранение. И поскольку в ближайшее время на се�
вере страны ожидаются осенние осадки, это дела�
ет совершенно реальной угрозу потери зерна,
предназначенного на экспорт», – отмечается в за�
явлении.

Согласно заявлению, НЭП «Атамекен» уже об�
ращал внимание правительства Казахстана, упол�
номоченных госструктур, включая комитет там�
оженного контроля минфина, генеральную про�
куратуру, на возникшую ситуацию в сфере эк�
спорта казахстанского зерна, однако проблема до
сих пор не решена, чем и вызвано это заявление.

Согласно последним прогнозам минсельхоза, в
этом году в целом по республике ожидается рекор�
дный урожай зерновых – порядка 20 млн. т. в бун�
керном весе. При этом, по заявлениям официаль�
ных лиц минсельхоза, Казахстан сможет экспор�
тировать из нынешнего урожая до 9 млн. т. зерна в
чистом весе, а сельхозпроизводители в результате
смогут получить до 120 млрд. тенге чистой прибы�
ли. Официальный курс на 13 сент. – 122,15 тенге/1
долл. Интерфакс, 13.9.2007г.

– В Восточно�Казахстанской области подпи�
сан меморандум о взаимном сотрудничестве по
стабилизации цен на зерно, муку и хлебобулочные
изделия, сообщили в пресс�службе акима ВКО.

Данный документ, инициированный акимом
региона, заключили акимат ВКО, Восточно�Ка�
захстанский филиал республиканского Союза
фермеров, областной филиал Союза переработчи�
ков сельхозпродукции, а также ассоциация пред�
приятий торговли, рынков и сферы услуг. Доку�
мент утвердил аким области Жаныбек Карибжа�
нов.

В соответствии с меморандумом филиал Союза
фермеров обязался обеспечить поставку зерна в
стабилизационный фонд области в объеме 25,5
тыс.т. по цене не выше 22,5 тыс. тенге.

В свою очередь областной филиал Союза пере�
работчиков сельхозпродукции обеспечит перера�
ботку зерна стабилизационного фонда области в
объеме 25,5 тыс.т. и реализацию хлеба весом 600г.
по цене не выше 35 тенге за буханку.

На основе вышеупомянутого документа Ассо�
циация предприятий торговли, рынков и сферы
услуг по ВКО будет реализовывать хлеб из муки 1
сорта по цене не выше 40 тенге за одну буханку.

Кроме того, по поручению акима области орга�
низована продажа хлеба из сельских районов

вблизи 18 торговых точек Усть�Каменогорска.
Определено 44 места торговли крупных перера�
ботчиков областного центра без посредников.
Аналогичная работа проводится в Семее. Цена
хлеба в большинстве магазинов установлена на
уровне 35�40 тенге. Рейтер, 12.9.2007г.

– Министерство сельского хозяйства начнет
выдачу лицензий на экспорт зерна с 28 сент. Об
этом сегодня на пресс�конференции заявил вице�
министр сельского хозяйства Акылбек Куришба�
ев.

«С 28 сент. минсельхоз готов к выдаче лицен�
зий», – заявил А. Куришбаев. «Мы сегодня рабо�
таем с опережающими темпами. Большинству эк�
спортеров зерна – потенциальным поставщикам
направлены правила. Они сейчас эти правила изу�
чают, готовят соответствующие справки и доку�
менты, и 28 числа мы начнем выдавать лицензии»,
– добавил он.

Вице�министр напомнил, что лицензирование
экспортеров вводится согласно закону «О зерне»,
который вступил в силу 9 авг. Для реализации это�
го закона постановлением правительства утвер�
ждены правила квалификационных требований и
лицензионных сборов, которые вводятся в дей�
ствие с 28 сент.

«До введения в действие этого постановления,
по разъяснению, данному прокуратурой, будет ра�
ботать старый порядок. Таможенный комитет не
должен просить лицензии на экспорт зерна», –
пояснил А. Куришбаев, добавив, что соответ�
ствующее разъяснение Генпрокуратуры уже на�
правлено в Таможенный комитет.

«Ни в коем случае эти нововведения не будут
тормозом для экспорта зерна», – подчеркнул он.
«Казахстан Сегодня», 12.9.2007г.

– АО «Продовольственная контрактная корпо�
рация» в текущем году закупит порядка 3 млн. т.
зерна как по коммерческому закупу, так и в рамках
создания стабилизационных фондов зерна в ре�
гионах. Об этом сегодня на пресс�конференции
заявил вице�министр сельского хозяйства Акыл�
бек Куришбаев.

«Сейчас Продкорпорацией совместно с акима�
ми областей будет закупаться за счет привлечен�
ных средств Продкорпорации 3 млн. т. зерна в
целях создания стабилизационных зерновых фон�
дов в каждой области», – сказал А. Куришбаев.

В свою очередь вице�президент Продкорпора�
ции Александр Солюлев пояснил, что до 2 млн. т.
будет приобретено в рамках коммерческого заку�
па, при этом закупочная цена установлена в раз�
мере 205 долл. за 1 т. пшеницы 3 класса. Для стаби�
лизационных фондов «цены будут на уровне по�
рядка 180�190 долл. в зависимости от регионов».

А. Солюлев также сообщил, что на сегодняш�
ний день «с урожая этого года Продкорпорация за�
купила рожь, ячмень, пшеницу 4 класса». «Но ос�
новная доля закупа, как по коммерческой про�
грамме, так и по стабфондам, – это продоволь�
ственная пшеница 3 класса», – пояснил он.

По его словам, вопросы создания стабилиза�
ционных фондов прорабатываются сейчас с аки�
мами областей. «У нас отработаны варианты с
центральными регионами, они, безусловно, обес�
печат себя на 100%, а регионы, которые дотируе�
мые были и есть, они остаются, и, видимо, нам
придется выдавать зерно из тех ресурсов, которые
мы закупаем как по госпрограмме, так и по ком�
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мерческим ресурсам», – пояснил А. Солюлев.
«Казахстан Сегодня», 12.9.2007г.

– Производство биоэтанола неактуально в све�
те роста цен на пшеницу. Об этом заявил генди�
ректор АО Vita Петр Потапов.

Дешевле стало использовать бензин, сказал
гендиректор, отвечая на вопросы о планах АО Vita
в 2008г. по строительству и запуску отдельного це�
ха по производству биоэтанола, объемом 65 тыс.т.
в год.

П. Потапов пояснил, что в июле этого года сто�
имость 1 т. пшеницы увеличилась. «На мировых
рынках пшеница продается по 265 долл. за 1 т. При
таких ценах на пшеницу просто безумие – произ�
водить биоэтанол», – отметил П. Потапов, доба�
вив, что «так же безумно делать биоэтанол из куку�
рузы. Кукуруза стоит 160 долл. за 1 т., но она долго
не продержится и пойдет вверх». «Казахстан Се�
годня», 11.9.2007г.

– Казахстан может стать катализатором крити�
ческой напряженности в странах Центральной
Азии, пишет во вторник «Независимая газета». «В
Центральной Азии стремительно растут цены на
хлеб и все остальные продовольственные товары.
Причина – в неурожае и удорожании импортиру�
емой из России и Казахстана пшеницы.

Эксперты опасаются, что продовольственный
кризис в Центрально�Азиатском регионе может
перерасти в политический. Катализатором крити�
ческой напряженности в странах Центральной
Азии может стать основной поставщик зерна –
Казахстан, который объявил о продаже пшеницы
соседям по мировым ценам», – пишет издание.
«Казахстан вольно или невольно может стать дето�
натором повышения социальной напряженности
в регионе», – сказал «НГ» директор Группы оцен�
ки рисков Досым Сатпаев.

«Недовольство повышением цен сегодня на�
блюдается во всех странах Центральной Азии», –
пишет автор статьи. Больше всех в регионе страда�
ет Кыргызстан, где хлеба не хватает уже несколько
месяцев. Предпринимаемые правительством меры
не привели к снижению цен на муку и хлебобулоч�
ные изделия. «За чертой бедности только по этой
причине оказалось 450 тыс.чел. из 5 млн. населе�
ния», – говорится в статье. По мнению автора,
«социальной напряженностью в Киргизии может
воспользоваться оппозиция, которая обещала во�
зобновить осенью акции протеста». «Обострение
ситуации будет связано не с борьбой за власть, а с
необходимостью решать насущные проблемы», –
заявил «НГ» председатель Ассоциации политоло�
гов Нур Омаров.

«Тенденция к ухудшению» заметна и в Таджи�
кистане. Пока в республике есть свет и газ, народ
потерпит, но трудно предсказать, что будет, когда
наступят холода», – сказал «НГ» главный редактор
газеты «Азия плюс» Марат Мамадшоев.

«В Узбекистане стремительное повышение цен
на продукты питания уже вызвало акции протеста
в Ферганской долине», – пишет ежедневное изда�
ние. «С учетом того, что на декабрь в стране наз�
начены президентские выборы, ситуация более
чем сложная», – рассуждает автор статьи. По�
мощь Узбекистану может оказать Россия. «Все бу�
дет зависеть от цены вопроса», – заявил «НГ» за�
вотделом Средней Азии и Казахстана Института
стран СНГ Андрей Грозин. «Казахстан Сегодня»,
11.9.2007г.

– Агропромышленный холдинг Vita запустил
во вторник в Алма�Ате вторую очередь завода по
переработке растительных масел и жиров и новый
цех бутилирования масел, говорится в сообщении
пресс�службы Банка развития Казахстана (БРК),
при финансовой поддержке которого реализова�
ны проекты. Ввод в эксплуатацию новых мощно�
стей на алма�атинском предприятии Vita Industry
является частью инвестиционного проекта «Соя и
кукуруза Казахстана», осуществляемого Vita в
рамках госпрограммы «30 корпоративных лидеров
Казахстана».

Бюджет инвестпроекта составляет 632
млн.долл., в результате его реализации годовой
объем продаж данных культур на рынках Цен�
тральной Азии и в Урало�Сибирском регионе Рос�
сии составит 1,2 млрд.долл., в т.ч. 9 млн.долл. –
экспортная выручка.

По информации БРК, суть проекта состоит в
консолидации 300 тыс. га пашни на юге Казахста�
на для увеличения посевов сои и кукурузы, в мо�
дернизации действующих предприятий Vita и от�
крытии двух новых заводов по переработке 550
тыс.т. сои и 990 тыс.т. кукурузы в год.

В пресс�релизе говорится, что новый завод по
производству рафинированных, дезодорирован�
ных масел и жиров методом гидрогенизации и пе�
реэтерификации способен выпускать до 150 т. го�
товой продукции в сутки. Оборудование для него
поставили, в частности, компании Alfa Laval и Pan
American.

Мощность цеха по производству бутилирован�
ных растительных масел составляет 35 тыс.т. в год,
он оснащен оборудованием фирмы Sidel (Фран�
ция). БРК с 2002г. финансирует инвестиционные
проекты АО Vita, общая сумма вложений состави�
ла порядка 25 млн.долл.

В компании Vita сообщили, что в финансиро�
вании строительства второй линии завода и ново�
го цеха также принимали участие банки «Центр�
Кредит», предоставивший 344 млн. тенге (2,81
млн.долл.), и «Казагроинвест» – 338,5 млн. тенге
(2,77 долл.). Кроме того, была использована часть
средств, вырученных компанией от продажи обли�
гаций.

Гендиректор АО Vita Петр Потапов сообщил на
брифинге, посвященном вводу новых мощностей,
что компания планирует дальнейшее расширение
предприятия Vita Industry. «В Банке развития Ка�
захстана рассматривается новый проект на 40
млн.долл., в банке «ЦентрКредит» – примерно на
такую же сумму», – сказал он.

По словам главы холдинга, Vita может провести
IPO после 2010г. «Вот когда объем продаж достиг�
нет цифры 300 млн.долл. в год, вот тогда можно
будет задуматься и об IPO. Я думаю, что реально
объема продаж в 300 млн.долл. в год мы достигнем
примерно к 2010г.», – отметил П.Потапов, доба�
вив, что по итогам 2007г. объем реализации пред�
полагается на уровне 100 млн.долл. «Компания на�
ходится в стадии активного роста. (.) Привлекать
дополнительные средства мы считаем пока неце�
лесообразным», – пояснил гендиректор.

Холдинг Vita – крупнейшая в СНГ компания
по глубокой переработке сои. Кроме того, пред�
приятия холдинга производят растительные, сли�
вочные и комбинированные масла, кулинарные
жиры, майонез, горчичный порошок, глюкозно�
фруктозные сиропы, сахар, сухое молоко. Холдинг
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состоит из четырех производственных предприя�
тий, которые базируются в Казахстане, России и
Киргизии. Интерфакс, 11.9.2007г.

– По итогам 8 месяцев тек.г. Казахстан вышел
на первое место в мире по экспорту муки. Об этом
сегодня в ходе селекторного совещания сообщил
министр сельского хозяйства Ахметжан Есимов.
«В целом за 8 месяцев экспорт муки составил 975
тыс.т., и по экспорту муки Казахстан вышел на
первое место в мире», – сказал А. Есимов, напом�
нив, что в прошлом году Казахстан по этому пока�
зателю занимал третье место.

Министр напомнил, что в августе от зернопере�
рабатывающих предприятий поступали жалобы на
то, что они не могут приобрести необходимый
объем зерна. Однако, по данным А. Есимова, в ав�
густе зернопереработчики экспортировали 91
тыс.т. «Я хочу обратить внимание акимов: надо
смотреть на местах, куда направляют муку – на эк�
спорт или на выпечку хлеба», – подчеркнул ми�
нистр. «Казахстан Сегодня», 10.9.2007г.

– Казахстан поддерживает предложение Рос�
сии о создании «зерновой ОПЕК», – заявил пред�
седатель аграрного комитета мажилиса (парла�
мента) Казахстана Ромин Мадинов на 13 между�
народной конференции Российского зернового
союза в понедельник в Москве. С предложением о
создании международной организации по коорди�
нации производства и торговли зерном выступил
недавно министр сельского хозяйства РФ Алексей
Гордеев. Предложения направлены ведущим ми�
ровым производителям и экспортерам зерна.

Как отметил Р.Мадинов, Россия, Украина и
Казахстан могут выйти на лидирующие позиции
на мировом рынке зерна и оказывать на него более
существенное влияние. Казахстан нацелен на то,
что в ближайшие 3�5 лет войти в пятерку мировых
экспортеров зерна. Он занимает 7 место по эк�
спорту зерна, а по экспорту муки в прошлом году
вышел на 2 место, отправив за рубеж 1,3 млн. т.

В последние годы производство зерна в Казах�
стане составляет 14�16 млн. т., глава комитета зая�
вил, что у страны есть потенциал для увеличения
этого показателя до 30 млн. т., для чего можно рас�
ширить посевные площади. «Для зернового рынка
мы разрабатываем программу «10+10+10», в соот�
ветствии с которой 10 млн. т. зерна будет исполь�
зовано на внутреннем рынке, столько же планиру�
ется направлять на переработку в биоэтанол и
столько же отгружать на экспорт», – сказал он.

Р.Мадинов сообщил, что Казахстан ввел ли�
цензирование экспорта пшеницы, что предусмо�
трено республиканским законодательством. «Ни�
каких сложностей для экспортеров нет, это сдела�
но для того, чтобы убрать с рынка фирмы�однод�
невки», – отметил он. К экспортеру предъявляют�
ся три требования – работа на рынке зерна не ме�
нее одного года с подтверждением выполненных
контрактов, отсутствие бюджетной задолженно�
сти и отсутствие просроченной банковской задол�
женности. Интерфакс, 10.9.2007г.

– Экспортный потенциал зерновых культур в
Казахстане в текущем маркетинговом году (июль
2007г. – июнь 2008г.) составляет порядка 9 млн. т.,
сообщил министр сельского хозяйства Ахметжан
Есимов на селекторном правительственном сове�
щании в понедельник. В прошлом маркетинговом
году республика также экспортировала около 9
млн. т. зерновых. «В этом году мы сможем экспор�

тировать столько же, в таком же объеме», – сказал
глава минсельхоза.

По его словам, валовой сбор зерновых в Казах�
стане составил 12,4 млн. т., что на 4 млн. т. боль�
ше, чем в прошлом году на ту же дату. «Посевные
площади под зерновые составляют 15,3 млн. га,
обмолочено 9,6 млн. га, или 63%, – отметил он. –
Темпы обмолота выше прошлогодних на 1,5 млн.
га».

«Есть все условия, чтобы успешно провести
уборочные работы. Если погода позволит, к 20�25
сент. надо завершить уборку», – сказал А.Есимов.
Он также сообщил, что Казахстан в январе�августе
2007г. экспортировал 975 тыс.т. муки, что в 1,6 ра�
за больше, чем за аналогичный период 2006г. По
объему экспорта муки страна в январе�августе вы�
шла на первое место в мире, отметил А.Есимов.

В августе было экспортировано 91 тыс.т. муки.
Казахстан в 2006г. экспортировал 1,6 млн. т. муки
в зерновом эквиваленте.

В минувшую пятницу министр заявил, что
«урожай зерновых в Казахстане в этом году может
составить рекордные для него 20 млн. т. в бункер�
ном весе». В 2006г. валовой сбор зерновых в весе
после доработки достиг 16,5 млн. т. Таким обра�
зом, рост сбора зерновых в 2007г. может составить
не менее 20%.

В начале августа минсельхоз прогнозировал,
что в этом году урожай зерновых составит порядка
17,8 млн. т. в бункерном весе. При этом экспорт�
ный потенциал республики в зерновом эквивален�
те в 2007/8 маркетинговом году оценивался в 7,5�8
млн. т. Интерфакс, 10.9.2007г.

– Подорожание хлеба на внутреннем рынке
может быть следствием общего роста цен на миро�
вом рынке пшеницы. Такое мнение в ходе рабочей
поездки в Павлодарскую область высказал ми�
нистр сельского хозяйства РК Ахметжан Есимов.

«Мы живем в открытом мире, в рыночных
условиях, и все зависит от того, какие цены скла�
дываются в окружающих нас странах», – заявил
министр. По его словам, цена пшеницы в мире
выросла почти в два раза, а запасы зерновых в этом
году самые низкие за 30 лет.

«Спрос на зерно резко возрастает, но производ�
ство не столько сильно», – сказал А. Есимов, доба�
вив при этом, что «зерно сейчас начали потреблять
не только для производства продуктов питания, но
и топлива, поэтому образовался такой ажиотаж на
мировом рынке».

«В цене буханки хлеба цена самого зерна соста�
вляет 25%, а все остальное – мельница, транспорт�
ные расходы, электроэнергия, накрутки магази�
нов, и, чтобы они не завышались, конечно, надо
следить», – отметил министр.

По словам А. Есимова, его ведомство, чтобы
регулировать отечественный рынок зерна, внесло
изменения в закон «О лицензировании». «Экспорт
зерна будет лицензироваться, любой пришел, ку�
пил, перепродал или вывез – такого больше не бу�
дет», – заявил он. «Будут квалификационные тре�
бования, и правительство уже утвердило этот по�
рядок», – сообщил министр.

По словам главы минсельхоза, в данный мо�
мент цена на хлеб в Казахстане ниже в 1,5�1,7 раза,
чем в других странах СНГ. В ряде регионов в по�
следние дни был отмечен резкий скачок цен на
муку и хлебобулочные изделия. «Казахстан Сегод�
ня», 8.9.2007г.
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– В этом году в Казахстане будет собран рекор�
дный за годы независимости урожай зерновых,
считает министр сельского хозяйства страны Ах�
метжан Есимов. «Темпы хорошие, виды на урожай
– очень хорошие. Это будет, наверное, рекордным
годом за годы независимости по урожаю зерно�
вых», – сказал он в ходе рабочей поездки в Павло�
дарскую область.

«Мы уже намолотили 9,5 млн. т. пшеницы и уб�
рали 48% площадей», – сообщил глава министер�
ства. Всего, по словам А. Есимова, в этом году бу�
дет намолочено около 20 млн. т. пшеницы, что го�
раздо больше показателей прошлых лет.

Министр отметил, что достижению хороших
результатов способствовало несколько факторов.
Это увеличение посевных площадей, применение
новых ресурсосберегающих технологий, элитных
семян и современной техники. «Все больше хо�
зяйств сейчас у нас начинают сеять по�новому, по
щадящей почву технологии, и сегодня мы видим
результаты», – отметил министр. «При обычной
технологии, чтоб вырастить урожай, надо 5�6 раз,
чтобы трактор проходил по полю за сезон, а здесь
1�2 раза прохода – и вся операция», – пояснил ми�
нистр, добавив при этом, что таким образом «эко�
номится и горючее. и нет такого износа техники, и
структура земли не нарушается».

Во время рабочей поездки в Павлодарскую
область А. Есимов побывал в селе Галицкое, кото�
рое считается одним из самых крупных зерносею�
щих хозяйств республики. На совещании с пред�
ставителями агропромышленного комплекса
области министр сообщил, что государство будет и
впредь поддерживать сельское хозяйство. «Казах�
стан Сегодня», 8.9.2007г.

– Казахстан планирует к 2010г. обеспечить про�
изводство биотоплива в объеме до 1 млрд. литров.
Об этом сегодня в ходе II Евразийского энергетиче�
ского форума KazEnergy сообщил директор депар�
тамента стратегии развития агропромышленного
комплекса и аграрной науки министерства сельско�
го хозяйства Республики Казахстан Берик Оспанов.

«Использование только низкокачественной
пшеницы, идущей на корм скоту, что составляет 1
млн. т., и свободного остатка зерна – 1,9 млн. т. –
позволит на первоначальном этапе к 2010г. произ�
водить до 1 млрд. литров биоэтанола», – сказал Б.
Оспанов. При этом он добавил, что впоследствии
«возможно вовлечение залежных земель, что до�
полнительно даст возможность производить по�
рядка 2,1 млрд. литров экологически чистого то�
плива».

«В Казахстане имеются все экономические
условия для производства и реализации биологи�
ческих видов топлива: возрастающая внутренняя
потребность и большой экспортный потенциал в
указанных видах топлива, свободные площади для
выращивания зерновых и масличных культур, тех�
нический и кадровый потенциал для их производ�
ства», – отметил он. «При этом развитие биото�
пливной промышленности не должно идти и в
ущерб интересам продовольственной безопасно�
сти республики, поэтому в качестве сырья преи�
мущественно будут использоваться растениевод�
ческая продукция технического характера, отходы
производства, а также излишки продовольствен�
ного сырья», – добавил Б. Оспанов.

Директор департамента проинформировал, что
казахстанское биотопливо, по предварительным

расчетам, будет иметь невысокую себестоимость:
на 10% дешевле бразильского и в 1,5�2 раза – аме�
риканского и европейского производства. В целях
сохранения ценового преимущества отечествен�
ного биоэтанола принято постановление прави�
тельства, «которым снижаются ставки акцизов на
топливный этанол с 400 до 0,1 тенге за литр».

Б. Оспанов также отметил, что «задачей бли�
жайшего будущего является обеспечение законо�
дательной поддержки производства биотоплива».
Он напомнил, что правительством страны разра�
ботаны Концепция развития рынка биотоплива в
Республике Казахстан до 2010г. и проект закона
«О государственном регулировании производства
и оборота биотоплива». «Казахстан Сегодня»,
6.9.2007г.

– В Актюбинской области собран урожай зер�
новых с половины площадей, впервые после трех
лет засухи в регионе урожайность повысилась поч�
ти в три раза. Об этом сообщили в департаменте
сельского хозяйства Актюбинской области. Уро�
жай собран с площади порядка 299 тыс. га, что со�
ставляет 50,8% от всех посевных земель, подлежа�
щих уборке. Намолочено 258 тыс.т. зерна.

Повысилась урожайность зерновых – в сред�
нем этот показатель по области составляет 8,7
центнера с гектара, тогда как в 2005�06гг. средний
урожай составил 3,1 центнера с гектара».

Крестьянские хозяйства на 100% обеспечены
горюче�смазочными материалами. «На эти цели
еще в начале года на проведение весенне�осенних
полевых работ областью было приобретено 16
тыс.т. дизельного топлива, которое крестьянам от�
пускается по 51 тенге за литр, что в среднем на 10
тенге дешевле, чем на местных АЗС», – пояснили
в департаменте. Готовность зерноуборочной тех�
ники в области составляет 85%, в результате на
каждую из 1900 зерноуборочных машин приходит�
ся нагрузка в 300 га площадей.

Уборка урожая в Актюбинской области завер�
шится во второй декаде сентября. В Актюбинской
области в текущем году уборочная площадь зерно�
вых составляет порядка 661 тыс. га, из которых в
этом году урожай будет собран с 587 тыс. га.
Остальные 11,3% площадей подлежат списанию.
«Казахстан Сегодня», 6.9.2007г.

– Казахстанские таможенники пресекли кон�
трабанду в Россию и Турцию около 2 тыс. шкур,
часть из которых каракулевые. Об этом агентству
сообщили в пресс�службе Комитета таможенного
контроля министерства финансов РК.

В частности, по информации пресс�службы,
сотрудниками департамента таможенного контро�
ля (ДТК) по Актюбинской области возбуждено
уголовное дело по ст. 209 УК РК (экономическая
контрабанда) в отношении жителя Кызылордин�
ской области, у которого во время досмотра в по�
езде сообщением Алматы�Москва было обнаруже�
но 920 каракулевых шкур стоимостью 1 млн. 885
тыс. тенге.

Кроме того, «сотрудниками ДТК по Атырау�
ской обл. при проведении таможенного контроля
авиарейса сообщением Алматы�Атырау�Стамбул с
борта самолета сняты пять коробок весом 316 кг, в
которых находились обработанные шкуры неиз�
вестного зверя в количестве 994 штуки», – добави�
ли в пресс�службе. «Казахстан Сегодня», 6.9.2007г.

– Казахстан к 2010г. наладит производство до 1
млрд. литров биотоплива в год, в перспективе пла�
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нирует удвоить объем производства, сообщил ди�
ректор департамента по развитию агропромы�
шленного комплекса и аграрной науки минсель�
хоза республики Берик Оспанов.

«Использование только низкокачественной
пшеницы, идущей на корм скоту, и свободного ос�
татка зерна позволит на первоначальном этапе к
2010г. производить до 1 млрд. литров биоэтанола»,
– сказал он, выступая на втором Евразийском
энергетическом форуме KazEnergy в четверг в
Астане. На втором этапе возможно вовлечение в
этот проект залежных земель, что дополнительно
позволит производить порядка 2,1 млрд. литров
экологически чистого топлива в год.

Казахстанское биотопливо будет на 10% деше�
вле бразильского и в 1,5�2 раза дешевле американ�
ского и европейского. «С учетом внутренней по�
требности экспортный потенциал отечественного
биотоплива составит от 3 до 6 млрд. литров в год,
что позволит Казахстану войти в число мировых
производителей и экспортеров», – отметил Б.Ос�
панов. При производстве биотоплива будет ис�
пользоваться преимущественно растениеводче�
ская продукция технического характера, отходы
производства, а также излишки производственно�
го сырья.

Глава представительства Европейской комис�
сии в Казахстане Адриаан Ван дер Меер, выступая
на форуме, подчеркнул, что Казахстану необходи�
мо учитывать стандарты качества, которые сейчас
разрабатываются в ЕС. По его словам, европей�
ские страны заинтересованы в сотрудничестве с
Казахстаном в развитии возобновляемых источ�
ников энергии. Интерфакс, 6.9.2007г.

– Для стабилизации цен на внутреннем рынке
республики АО «Продовольственная контрактная
корпорация» планирует дополнительно закупить
до 2 млн. т. зерна, сообщил президент корпорации
Руслан Азимов. «Для предотвращения угрозы про�
довольственной безопасности Продкорпорация
считает целесообразным закупить до 2 млн. т.
пшеницы. Полагаем, что это позволит стабилизи�
ровать внутренний зерновой рынок», – сказал Р.
Азимов на пресс�конференции в среду.

Он напомнил, что в республике уже «создан госу�
дарственный резерв пшеницы в объеме 500 тыс.т.,
который является неприкосновенным запасом».
Кроме того, отметил Азимов, «прорабатываются ме�
ры по созданию стабилизационного фонда в объеме
до 2 млн. т. за счет средств Продкорпорации».

На сегодняшний день «корпорация профинан�
сировала закуп 816 тыс.т. зерна, часть которого мы
обязаны отгрузить в соответствии с заключенны�
ми договорами», добавил он.

Глава Продкорпорации пояснил, что для заку�
па зерна будут привлекаться заемные средства за�
рубежных банков. «Половину денег мы уже взяли
– порядка 136 млн. евро. Необходимо еще нес�
колько больше», – пояснил Р. Азимов. «Банки, с
которыми Продкорпорация работает уже шестой
год, не ставят перед нами проблему кризиса», – за�
метил при этом он.

Р. Азимов сообщил также, что зерно будет заку�
паться у сельхозтоваропроизводителей «предполо�
жительно по цене 200 долл. и чуть больше». «В
целях стабилизации рынка зерно будет реализова�
но перерабатывающим предприятиям по фикси�
рованным ценам», – добавил он. Gazeta.kz,
5.9.2007г.

– В текущем маркетинговом году Казахстан
рассчитывает вдвое увеличить выручку от продажи
зерна. Экспортная выручка от урожая прошлого
маркетингового года составила 1,2 млрд.долл.
«Учитывая конъюнктуру рынка в 2007/8 марке�
тинговом году, доход от реализации зерна может
возрасти вдвое», – заявил сегодня на пресс�кон�
ференции президент АО «Продовольственная
контрактная корпорация» Руслан Азимов.

В минсельхозе уверены, что «урожай текущего
года будет выше прошлогоднего». «На сегодняш�
ний день собрано 6,7 млн. т., 33% обмолочено», –
сообщил Р. Азимов.

Ожидается, что в этом году Казахстан увеличит
объем экспорта зерна. «Если в прошлом году Ка�
захстан экспортировал 9 млн. т., а это в два раза
больше, чем когда�либо, то в этом году экспорт,
безусловно, должен быть больше», – сказал Р.
Азимов. «Если, как обещают синоптики, будет та�
кая погода, то экспорт должен быть больше», – до�
бавил он. При этом он отметил, что стоимость ка�
захстанского зерна на рынке, с учетом фрахта, на
сегодняшний день составляет порядка 200 долл.

Подорожание зерна на мировом рынке, по
мнению Р. Азимова, связано не только с сокраще�
нием производства пшеницы в странах ЕС, Кана�
де, Украине, но и увеличением переработки зерна
в биоэтанол. «Например, в США каждую неделю
вводится новый завод», – сказал он.

Кроме того, на рост цен повлияло и снижение
переходящих запасов зерна в мире. «Запасы пше�
ницы, по прогнозам международного совета по
зерну, к концу текущего года составят 111 млн. т.
Это самый низкий показатель с 1980г. Дефицит
зерна, естественно, приводит к росту цен», – по�
яснил он.

В этом году посевная площадь в республике со�
ставила 18 915,5 тыс. га, что на 2,9% больше уров�
ня прошлого года. В 2006г. урожай зерновых в Ка�
захстане составил 18,5 млн. т. в бункерном весе,
16,2 млн. – после доработки. Gazeta.kz, 5.9.2007г.

– АО «Продовольственная контрактная корпо�
рация» («Продкорпорация», оператор закупок
зерна в госрезерв) рассчитывает, что экспорт зер�
на из Казахстана в текущем маркетинговом году (с
июля 2007г. по июнь 2008г.) будет выше, чем в
прошлом маркетинговом году, сообщил прези�
дент «Продкорпорации» Руслан Азимов на пресс�
конференции в среду в Астане.

«Если будут хорошие погодные условия, то и
урожай будет лучше (чем в прошлом году), значит,
и экспорт будет больше», – сказал Р.Азимов. При
этом он напомнил, что в прошлом маркетинговом
году Казахстан экспортировал 9 млн. т. зерна, что
явилось рекордным за всю историю республики.

По словам Р.Азимова, экспортная выручка от
реализации зерна в 2007г. может превысить 2
млрд.долл. «Если в прошлом году выручка соста�
вила 1,2 млрд.долл., то в этом году, учитывая цено�
вую конъюнктуру, будет поступление, наверняка,
более 2 млрд. долл.», – сказал он.

Глава компании также отметил, что в Казахста�
не обмолочено 33% посевных площадей и собрано
6,7 млн. т. зерна. «По прогнозам министерства
сельского хозяйства, ожидается урожай выше про�
шлогоднего. «Продкорпорация» намерена допол�
нительно к закупкам зерна в госрезерв приобрести
до 2 млн. т. зерна для стабилизации цен на вну�
треннем рынке Казахстана.
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До конца 2007г. эксперты прогнозируют даль�
нейшее увеличение цен на мировом рынке. «Это
может привести к массовому вывозу казахстанско�
го зерна крупнейшими трейдерами и отечествен�
ными экспортерами», – предупреждает «Продкор�
порация». В Казахстане только за последние три
месяца пшеница подорожала почти вдвое.

Предпринимаемая мера, считают в «Продкор�
порации», позволит стабилизировать ситуацию на
внутреннем рынке зерна. «Пшеница, закупленная
при поддержке местных властей, будет использо�
вана для обеспечения населения этих же областей.
Зерно, приобретенное в Акмолинской, Северо�
Казахстанской и Кустанайской областях, будет ре�
ализовано по фиксированным ценам мелькомби�
натам тех регионов страны, где пшеница не выра�
щивается или производится в недостаточных
объемах», – отмечается в сообщении. В 2006г. до�
купалось около 1,5 млн. т. зерна. В госрезерв в те�
кущем году, как и в предыдущие годы, поступит
500 тыс.т.

По словам Р.Азимова, стоимость зерна соста�
вит 200 долл. и более за 1 т. Коммерческие закупки
зерна будет проводиться преимущественно за счет
заимствований. «Все финансовые средства поми�
мо бюджетных денег, которые выделены на закуп�
ки зерна в госрезерв, в основном от западных бан�
ков», – отметил он. При этом «Продкорпорация»
уже привлекла 136 млн. евро на внешних рынках,
сообщил Р.Азимов. Теперь компании необходимо
привлечь «несколько больше» этой суммы, доба�
вил он.

В 2006г. валовой сбор зерновых и бобовых в
республике в первоначально оприходованном весе
составил 18,3 млн. т. Экспортный потенциал рес�
публики в зерне и муке в зерновом эквиваленте в
2007�2008 маркетинговом году оценивается мин�
сельхозом в 7,5�8 млн. т. Внутренние потребности
Казахстана с населением более 15,4 млн.чел. со�
ставляют в зерне порядка 10 млн. т.

АО «Продкорпорация» имеет 10 региональных
представительств в Казахстане, а также зарубеж�
ные представительства в Великобритании, Рос�
сии, Китае, Иране и Азербайджане. Корпорация
имеет 5 дочерних предприятий, специализирую�
щихся на закупках, хранении зерна и логистике, 6
хлебных баз, расположенных в разных регионах
Казахстана, зерновой терминал в порту Актау на
Каспийском море мощностью перевалки до 500
тыс.т. ежегодно. «Продкорпорация» входит в
структуру нацхолдинга «КазАгро». Интерфакс,
5.9.2007г.

– Голландский Rabobank и французский Nate�
xis открыли казахстанскому АО «Национальная
компания «Продовольственная контрактная кор�
порация» (Продкорпорация, оператор закупок
зерна в госрезерв) кредитную линию на 60 млн. ев�
ро, говорится в сообщении Казахстанской фондо�
вой биржи со ссылкой на официальное письмо
компании.

Денежные средства корпорация получит тран�
шами и направит их на закупку зерна. Условия
предоставления кредитной линии в компании не
раскрывают.

АО «Продкорпорация» имеет 10 региональных
представительств в Казахстане, а также зарубеж�
ные представительства в Великобритании, Рос�
сии, Китае, Иране и Азербайджане. Корпорация
имеет 5 дочерних предприятий, специализирую�

щихся на закупках, хранении зерна и логистике, 6
хлебных баз, расположенных в разных регионах
Казахстана, зерновой терминал в порту Актау на
Каспийском море мощностью перевалки до 500
тыс.т. ежегодно. «Продкорпорация» входит в
структуру нацхолдинга «КазАгро». Интерфакс,
3.9.2007г.

– Азербайджанско�казахстанское совместное
предприятие ОАО «Бакинский зерновой терми�
нал» планирует приступить к строительству мель�
ничного комплекса на территории терминала. Об
этом сообщил источник в руководстве ОАО «Ба�
кинский зерновой терминал».

«Идет процесс выбора мельничного оборудова�
ния, рассматриваются предложения двух запад�
ных компаний�производителей. Мы ожидаем, что
все подготовительные вопросы по строительству
комплекса завершатся к середине сентября, после
чего начнутся работы по его сооружению», – рас�
сказал сотрудник ОАО. Расходы на строительство
этого объекта составят 6 млн.долл. Казахстанская
сторона уже предоставила свою часть средств в 3
млн.долл.

Кроме мельницы, СП также предполагает по�
строить на территории терминала пекарню, кото�
рая будет обеспечивать население хлебом и хлебо�
булочными изделиями. «Учитывая, что в Азербай�
джан поставляется зерно из Петропавловской и
Костанайской областей Казахстана, считающееся
высококачественным, то в спросе и в успешной
реализации нашей хлебной продукции нет сомне�
ний», – отметили в акционерном обществе.

Учредителями совместного предприятия ОАО
«Бакинский зерновой терминал» являются азер�
байджанская компания «Планета Л» и казахстан�
ское АО «Продовольственная корпорация». Тер�
минал расположен в поселке Говсаны.

Терминал мощностью 500�800 тыс.т. зерна в
год введен в эксплуатацию 4 апр. 2007г. Зерно
поставляется из Казахстана по морскому марш�
руту из порта Актау. Наличие терминала позво�
лит Азербайджану создать запас зерна на 500
тыс.т., а также позволит экспортировать зерно в
Грузию, Турцию и Северную Африку. KZ�today,
29.8.2007г.

– Эксплуатацию Актауского зернового терми�
нала планируется начать в сент. 2007г., сообщила
пресс�служба министерства сельского хозяйства.
Накануне министр сельского хозяйства Ахметжан
Есимов посетил данный объект, на котором сей�
час ведутся реконструкционные работы.

В ходе реконструкции терминала загрузочные
устройства в морских суднах будут заменены на
более современные и мобильные. «Это повысит
производительность терминала в порту Актау в два
раза – с 300 до 600 тыс.т. зерна в год, а также эф�
фективность использования прилегающего при�
чала», – говорится в тексте.

Зерновой терминал в порту Актау построен в
2001г. в целях расширения рынков сбыта. Общий
объем единовременного хранения зернового тер�
минала составляет 22,5 тыс.т. Для реконструкции
терминала в начале 2007г. из республиканского
бюджета было выделено 280 млн. тенге. На кон�
курсной основе поставщиком оборудования вы�
брана бельгийская фирма Vigan. KZ�today,
24.8.2007г.

– Селекционеры Актюбинской опытной стан�
ции продемонстрировали министру сельского хо�
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зяйства РК Ахметжану Есимову десятки сортов
собственноручно выведенной пшеницы.

По словам директора Актюбинской опытной
станции Амангоса Тулеуова, это 100 сортов мяг�
кой и 50 сортов твердой пшеницы, кроме того, 60
сортов ячменя, 50 сортов проса, 5 сортов ярового
тритикале (ржано�пшеничные гибриды.) и 4 сорта
нута (зернобобовая культура.). Из них, как было
сказано на встрече, на производственных испыта�
ниях находится 12 сортов мягкой пшеницы, 6 сор�
тов твердой пшеницы, 5 сортов ярового тритика�
ле, 3 сорта ячменя и 2 сорта проса.

«Их особенность в том, что в результате мно�
голетних опытов путем скрещивания нашими
учеными были получены такие сорта, которые
имеют высокую устойчивость к засухе, более ха�
рактерной для нашего климата», – отметил А. Ту�
леуов. Кроме того, по словам директора станции,
новые сорта отличаются высокой всхожестью –
так, сорта пшеницы Каргала�9, Актобе�39, Илек�
9 и многие другие дают до 22 центнеров урожая с
гектара.

Новые сорта выращиваются на селекционно�
генетических полях станции площадью 2,5 тыс. га,
после чего при сборе урожая новые семена будут
приобретены крестьянскими хозяйствами, имею�
щими статус элитных семеноводческих.

А. Есимов в рамках рабочей поездки посетил
птицефабрику «Аккус» в Алгинском районе, после
чего ознакомился с работой животноводческого
комплекса ТОО «Парижская коммуна» и ТОО
«Едильбай�Элит». KZ�today, 22.8.2007г.

– В Южно�Казахстанской области урожай зер�
новых колосовых в 2007г. превысил прошлогод�
ний показатель почти на треть (30%).

«Сегодня у нас закончен сбор зерновых колосо�
вых, средняя урожайность составила 19,2 центне�
ра с гектара», – сообщил корреспонденту агент�
ства главный специалист отдела растениеводства
областного департамента сельского хозяйства
Амантай Атенов. По его информации, колосовые
собраны с площади 182 тыс. га, общий урожай со�
ставил 350 тыс. 800 т.

«В прошлом году уборочная площадь была
больше, но средняя урожайность ниже, всего 12,6
центнера с гектара», – уточнил А. Атенов. По дан�
ным сельхоздепартамента, в 2006г. в ЮКО было
собрано 250 тыс.т. зерна. KZ�today, 21.8.2007г.

– Правительство Казахстана в 2008г. намерено
увеличить государственное финансирование с/х
сектора экономики. Об этом сегодня, открывая
республиканскую ярмарку достижений агропро�
мышленного комплекса «Караоткель�2007», ска�
зал премьер�министр Карим Масимов.

«Ежегодно из республиканского бюджета выде�
ляются неплохие по нашим масштабам суммы на
развитие с/х сектора, думаю, что в том проекте
бюджета, который у нас рассматривается сейчас
на 2008г., эта сумма, как в абсолютном, так и в
процентном отношении, будет еще увеличена», –
сказал К. Масимов. «Мы с министром сельского
хозяйства считаем, что этот сектор экономики мо�
жет стать одним из самых прорывных в Казахста�
не», – добавил премьер.

«В то же самое время мы должны создавать сти�
мулы для того, чтобы частный сектор еще больше
вкладывал средств в развитие сельского хозяйства
и, самое главное, повышал производительность
труда в отрасли, чтобы наша продукция была кон�

курентоспособной и на внешнем и на внутреннем
рынках», – подчеркнул премьер�министр.

По его мнению, проводимая в Астане с/х яр�
марка «должна содействовать объединению инте�
ресов и усилий специалистов отрасли по различ�
ным направлениям, а также должна активизиро�
вать межрегиональные связи, способствовать рос�
ту товаропотоков между регионами и в конечном
счете импортозамещению на внутреннем продо�
вольственном рынке». KZ�today, 3.8.2007г.

– Фермерские хозяйства, занимающиеся пле�
менным животноводством, будут получать госу�
дарственные дотации. Об этом сегодня на колле�
гии министерства сельского хозяйства заявил ми�
нистр Ахметжан Есимов. Он отметил, что «при�
рост поголовья в животноводстве составляет 5% в
год». «Количественно это много, но мы должны
стремиться к качественному прорыву», – считает
глава МСХ.

В качестве положительного примера министр
назвал Бразилию, которая производит 28% говя�
дины в мире, поставляя ее в т.ч. в Россию (210
тыс.т. ежегодно), в Казахстан (8 тыс. тонн) и ряд
других стран.

«Мы должны на первом этапе стать региональ�
ным лидером по производству животноводческой
продукции», – отметил А. Есимов, подчеркнув
при этом, что государство будет оказывать финан�
совую поддержку хозяйствам, заинтересованным
в развитии данного направления. KZ�today,
3.8.2007г.

– До конца 2007г. в Алматы будет организована
государственная независимая лаборатория по
контролю за генетически модифицированными
продуктами питания. Об этом сегодня на пресс�
конференции заявила председатель Лиги потреби�
телей Казахстана Светлана Савченко.

По словам С. Савченко, «до 2009г. из бюджета
республики выделено на решение проблемы безо�
пасности пищевой продукции 9,3 млрд. тенге. Из
них в соответствии с планами уже освоено 1,8
млрд. тенге».

Кроме того, «государством планируется созда�
ние в 2008г. на базе санитарно�эпидемиологиче�
ской службы лабораторий в Восточном Казахста�
не, Западном Казахстане, Северном Казахстане и
в городе Астане», – подчеркнула она. KZ�today,
1.8.2007г.

– Началась реализация проекта по созданию
крупнотоварных молочных ферм, который явля�
ется инновационным в сфере развития агропро�
мышленного комплекса. Об этом сообщил пред�
седатель правления АО «КазАгроФинанс» Исмаил
Тагашев.

По его информации, сегодня в Астану прибыла
вторая партия племенного крупнорогатого скота,
приобретаемого в рамках проекта по созданию в
Казахстане крупнотоварных молочных ферм с
собственной кормовой базой, передовыми техно�
логиями содержания скота и законченным ци�
клом переработки молочной продукции.

Как сообщил председатель правления АО «Ка�
зАгроФинанс», в рамках данного проекта предпо�
лагается создание двух крупнотоварных молочных
ферм на базе ТОО «Агрофирма «Родина» в Акмо�
линской области и коммандитного товарищества
«Зенченко И.К.» в Северо�Казахстанской области.

«Проект осуществляется при финансовой под�
держке «КазАгроФинанса». Стоимость – пример�
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но по 7 млн.долл. на каждую ферму, включая
приобретение скота и оборудования», – сказал
журналистам И. Тагашев. «В настоящее время
строятся современнейшие фермы под этих коров.
К осени планируется закончить фермы и ввести их
в действие», – добавил он.

Глава «КазАгроФинанса» пояснил, что в рам�
ках реализации данного проекта предполагается
приобрести порядка 1500 голов крупнорогатого
скота голштино�фризской породы у канадской
компании «Альта экспортс интернэшнл». «На
каждое хозяйство будет распределено по 750 го�
лов. На сегодняшний день привезено две партии
канадских коров, всего 424 головы», – сообщил
он, добавив, что «полностью поставки предпола�
гается завершить к 11 авг.». KZ�today, 24.7.2007г.

– В Казахстане в текущем году урожай зерно�
вых в бункерном весе ожидается около 17�18 млн.
т. Об этом сегодня в интервью журналистам сооб�
щил министр сельского хозяйства республики Ах�
метжан Есимов. Он отметил, что «на фоне самых
низких за последние 25 лет мировых запасов зерна
Казахстан, в принципе, может укрепить свои до�
стойные позиции на мировом зерновом рынке».

Ранее в ходе селекторного совещания прави�
тельства министр сообщал, что в этом году общая
площадь посева зерновых составляет 15,2 млн. га,
при этом 64% посевов зерновых находятся в хоро�
шем состоянии, 33% – в удовлетворительном и 3%
– в плохом. «В южных областях страны уборка на�
ходится в полном разгаре, урожайность там соста�
вляет 16,4 центнера на га, что на 4 центнера выше,
чем в прошлом году», – добавил А. Есимов.

По его словам, в основных зерносеющих – се�
верных областях площадь посевов в этом году со�
ставляет 11,8 млн. га, что на 600 тыс. га больше,
чем в прошлом году. Он информировал, что в на�
стоящее время около 95% уборочной сельхозтех�
ники готово к работе. «Этот показатель выше по�
казателя прошлого года на 5%, поэтому наличие и
готовность сельхозтехники у нас озабоченности не
вызывает», – заключил он. KZ�today, 23.7.2007г.

– Развитие рынка биотоплива приобретает осо�
бую популярность. Страны Европы отдают имен�
но этому топливу все большее предпочтение, де�
лая выбор в пользу экологически чистого биоэта�
нола вместо нефтепродуктов. Казахстан также де�
лает на него серьезные ставки как на экспортоори�
ентированное производство.

Биоэтанол для нашей страны – дело новое. В
ближайшие годы планируется создание сразу нес�
кольких заводов по производству биотоплива. Но
уже сейчас эти проекты вызывают и положитель�
ные, и критические отклики. О плюсах и минусах
данного производства в интервью информацион�
ного агентства Kazakhstan Today рассказал прези�
дент ОАО «Продовольственная контрактная кор�
порация» Руслан Азимов.

• Руслан Джумабаевич, мы говорим о произ�
водстве биотоплива как об экспортоориентиро�
ванном производстве. Почему не берется в расчет
внутренний рынок? Он считается совсем бесперс�
пективным?

Все решает спрос. В европейских странах он
уже узаконен по соображениям экологии, относи�
тельно выбросов углекислого газа в атмосферу.
Сегодня в Германии, например, в обязательном
порядке добавляют в бензин 2% биоэтанола, что�
бы выхлоп был чище. Завтра эта норма вырастет, и

спрос на него увеличится. Следовательно, биоэта�
нол на первом этапе будет идти на экспорт. Если у
нас примут аналогичные нормы и законы, чему
население будет только радо, спрос появится и на
внутреннем рынке. Я думаю, в Алматы, в Усть�Ка�
меногорске, Астане, безусловно, должны исполь�
зовать биоэтанол.

• Первый же завод показал, что производство
запустили, не решив немало важных вопросов.
Отсутствует нормативно�правовая база, не решен
вопрос кодов товарной спецификации. Что дела�
ется для законодательного обеспечения?

Этот вопрос вне компетенции Продкорпора�
ции, его надо адресовать законодателям. Я знаю,
что сейчас над этим активная работа идет, и до
конца года нормативная база должна быть созда�
на. Но лично мое мнение таково: любое новое де�
ло, если оно перспективно и сулит выгоды бизне�
су и государству, надо смело начинать. В таком ре�
жиме мы живем со времени обретения независи�
мости. Принимаются решения, осуществляются
проекты, а практика подсказывает, что и как
необходимо совершенствовать в законодательной
базе. Министерством сельского хозяйства уже раз�
работана и представлена на рассмотрение в прави�
тельство концепция развития рынка биотоплива.

• На каких зарубежных рынках реально может
быть востребовано казахстанское биотопливо?

Прежде всего – на европейских, где экологиче�
ские требования постоянно ужесточаются в соот�
ветствии с квотами по Киотскому соглашению.
Мы намерены построить два завода – по произ�
водству биоэтанола и биодизеля. Уже есть догово�
ренность с партнерами из Германии по поставкам
оборудования, и ведутся переговоры об отгрузке
готовой продукции.

• В экспортных вопросах постоянно возникает
одна, самая значительная проблема – транспорти�
ровка. Как решается данный вопрос для экспорта
биотоплива?

Мы поднимаем этот вопрос несколько прежде�
временно: заводы по производству биоэтанола и
биодизеля еще в проектах. Однако несомненно то,
что об этом следует думать, поскольку биоэтанол
относится к разряду опасных грузов. Будем искать
решение по трубопроводной транспортировке
этого топлива.

• Урегулированы ли вопросы таможенных по�
шлин с другими странами, в частности, странами
СНГ? Если биотопливо будет облагаться пошли�
нами, как этиловый спирт, его цена до пункта ко�
нечной доставки значительно возрастет, и топли�
во останется невостребованным.

Такой вопрос имеет право на существование.
Но будет ли спрос на эту продукцию в СНГ? Если
да, то пошлины будут умеренными. Такие вопро�
сы действительно должны быть урегулированы до
начала строительства предприятий. Специалисты
Продкорпорации недавно побывали в Германии,
посетили заводы по производству биоэтанола,
изучили технические и экономические вопросы.
Все аспекты производства и экспорта тщательно
изучаются.

• Какие объемы производства и экспорта био�
топлива планируются? Не возникнет ли в этой
связи угроза продовольственной безопасности на�
шей страны?

Объемы экспорта на первых порах будут зави�
сеть от мощности предприятий. По нашим расче�
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там, для производства биоэтанола потребуется до
500 тыс.т. зерна. Поэтому на продовольственной
безопасности нашей страны, где переходящие ос�
татки зерна исчисляются млн. т., переработка ни�
как не отразится. Напротив, наши производители
зерна постоянно ищут покупателей. Нам нужно
увеличить внутренний спрос, чтобы задействовать
не в полной мере используемый сегодня потен�
циал зерновой отрасли.

• Продуман ли вопрос защиты от теневого обо�
рота алкогольной продукции и какие шаги пред�
принимаются для этого?

Конечно, биоэтанол, по сути, является зерно�
вым спиртом. Но вопросы его нецелевого исполь�
зования, вопросы хищений и теневого рынка от�
носятся к сфере компетенции силовых структур и
специально созданных для этого ведомств. Поэто�
му предугадать развитие событий весьма сложно.
Но я думаю, что такой проблемы не возникнет.
Хотя бы потому, что это не тот спирт, который
можно пить.

• Основным сырьем для производства биото�
плива у нас называют пшеницу. Какие еще культу�
ры будут использоваться, когда и в каких объемах?

Пшеница выбрана в качестве сырья не случай�
но. В последние годы из�за снижения культуры зе�
мледелия, сложных погодных условий произво�
дится некоторое количество некондиционной
пшеницы, которую сложно экспортировать. Здесь
все взаимосвязано. В идеале низкокачественное
зерно выгоднее переработать в биоэтанол. А день�
ги направить на повышение качества зерна.

Еще одна культура, пригодная для производ�
ства биотоплива, – картофель. В качестве сырья
будет использоваться картофельный крахмал, а
возможности производства картофеля у нас есть,
был бы спрос.

Есть хорошая культура – рапс, и темп роста
этой культуры в нашей стране значителен. Я ду�
маю, 1 млн. га рапса у нас будет, и этого достаточ�
но для производства биодизеля.

Можно и нужно было бы использовать кукуру�
зу. Причем огромные потенциальные возможно�
сти для выращивания этой культуры есть в Алма�
тинской и Жамбылской областях. До 1,5 млн. т.
можно выращивать! В современных условиях по�
лучать по 100 центнеров с гектара – запросто мож�
но.

Поэтому потенциал большой. Есть техниче�
ские культуры, рядом рынок Китая, где биоэтанол
будет востребован в больших объемах. И мы мо�
жем развивать производство биотоплива парал�
лельно с развитием зернового рынка, за счет дру�
гих культур.

Нашей стране необходимы новые, высокотех�
нологичные производства. Это сулит не только
расширение экспорта, рабочие места, но и тесное
сотрудничество с передовыми странами. Наряду с
экономической выгодой мы не должны забывать о
развитии технологий, культуре производства, эко�
логии. И здесь как раз тот случай, когда срабаты�
вает народная мудрость: с кем поведешься, от того
и наберешься. KZ�today, 20.7.2007г.

– Для снижения цен на плодоовощную продук�
цию акимам областей следует заключать договоры
на ее поставку из сопредельных государств. Такое
мнение сегодня в ходе селекторного совещания
правительства высказал министр индустрии и тор�
говли РК Галым Оразбаков.

«Если мы посмотрим на динамику цен на пло�
доовощную продукцию в разрезе регионов, то уви�
дим, что. в Караганде цены на все овощи ниже
среднеказахстанских, только яблоки незначитель�
но дороже. И основная причина этого – работа
акиматов (города и области. – Прим. агентства) по
обеспечению населения своего региона плодо�
овощной продукцией из южных государств», –
сказал Г. Оразбаков.

Он напомнил, что акиматом Карагандинской
области в апреле текущего года была организована
рабочая поездка делегации области в Узбекистан,
где были заключены контракты на поставку пло�
доовощной продукции. «Ежемесячно оттуда в Ка�
раганду поставляется по 100 т. плодовощной про�
дукции, и если другие регионы возьмут на воору�
жение эту практику, результаты по ценам могут
быть такими же», – уверен министр.

«Недавно по итогам встречи в Бишкеке между
казахстанскими и киргизскими предпринимате�
лями были подписаны 48 протоколов о намере�
ниях поставок плодоовощной продукции из Кыр�
гызстана в Казахстан. Причем сами киргизские
предприниматели, с их слов, готовы быть «элит�
ным огородом» для Казахстана. Думаю, акиматам
есть смысл выезжать на юг, заключать договоры и
везти сельхозпродукцию к себе в регионы, а Ми�
ниндустрии готово оказывать содействие по во�
просу заключения этих договоров», – добавил он.

Помимо того, Г. Оразбаков сообщил, что его
ведомством по поручению премьер�министра
подготовлено, а Каримом Масимовым «позавчера
подписано» постановление правительства «О ме�
рах по насыщению внутреннего рынка республи�
ки плодоовощной продукцией». «Этот документ
предусматривает, в частности, расширение в рес�
публике производства овощей и фруктов в усло�
виях закрытого грунта (теплиц), организацию в
населенных пунктах дополнительных коммуналь�
ных рынков и торговых площадей, формирование
торгово�логистических терминалов для продви�
жения плодоовощной продукции и мест для опто�
вой торговли и стоянок для грузовиков, рекон�
струкцию и строительство плодоовощехранилищ
и теплиц в регионах, привлечение инвесторов для
строительства торговой инфраструктуры», – пере�
числил глава МИТ.

Он также подчеркнул, что «для поставки пло�
доовощной продукции в регионы Казахстана бу�
дут приняты меры по сопровождению органами
дорожной полиции автоколонн с такой продукци�
ей от государственной границы до регионов».
«Постановление вводит запрет на безоснователь�
ные остановки, проверки, задержки транспортных
средств, осуществляющих перевозку свежей пло�
доовощной продукции при наличии талонов про�
хождения контроля на границе», – добавил ми�
нистр.

Кроме того, по его словам, правительством бу�
дет рассмотрена возможность обеспечения допол�
нительными багажными вагонами пассажирских
поездов и организации поездок большегрузных ав�
томобилей�рефрижераторов для транспортировки
плодоовощной продукции. «Также на пунктах про�
пуска предполагается создание единого пункта
пропуска транспорта с плодоовощной продукцией
на границе», – завершил он. KZ�today, 9.7.2007г.

– Казахстан готов восполнить нехватку зерна
на мировом рынке, вызванную засухой на Украи�
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не и в России, если его собственный урожай не
станет жертвой погодных условий, сказал Рейтер
представитель казахстанской госкомпании. Опе�
раторы портов Украины, где правительство прод�
лило сроки экспортных квот, уже выразили заин�
тересованность в поставках из Казахстана, сказал
Рейтер директор по внешнеэкономическим свя�
зям Продовольственной корпорации Даулет Ува�
шев.

«Они готовы дать нам возможность транзита
через Черное море во все страны: Египет, Марок�
ко, Индию, Бангладеш», – сказал он. «Это будет
реальной возможностью в этом году – если, ко�
нечно, урожай будет соответствовать прогнозам».

Минсельхоз Казахстана ожидает сбора 14,5
млн.т. по сравнению с рекордными 16,5 млн. го�
дом ранее. Минсельхоз США прогнозирует уро�
жай казахстанской пшеницы на уровне 12 млн.т. –
на 1,5 млн. ниже, чем в пред.г. Уборка урожая в
Казахстане начинается в сентябре, а экспортные
поставки – в октябре. На долю Продкорпорации
приходится 12�20% экспорта зерна из страны.
Рейтер, 25.6.2007г.

– Хозяйства всех регионов Казахстана завер�
шили посевные работы, сообщила пресс�служба
министерства сельского хозяйства республики.
Площадь посевов яровых зерновых культур соста�
вила 14,1 млн. га (100% от плана), в т.ч. пшеницы
– 11,9 млн. га, ячменя – 1,7 млн. га. В Алма�атин�
ской и Южно�Казахстанской областях продолжа�
ется сев кукурузы на зерно и риса. На сегодняш�
ний день кукурузы на зерно посеяно на площади
87,9 тыс. га (89,3% от плана), риса – 86,7 тыс. га
(100,4%). Масличные культуры в республике посе�
яны на площади 652 тыс. га (92% от плана), в т.ч.
подсолнечник – 363 тыс. га (92%), сафлор – 65
тыс. га (88%), соя – 47 тыс. га (94%), рапс – 174
тыс. га (96%).

В Алма�атинской обл. посеяно 13,6 тыс. га са�
харной свеклы (94% от плана). Хозяйства Южно�
Казахстанской обл. завершили сев хлопчатника на
площади 196,2 тыс. га. «Согласно сезонному прог�
нозу РГП «Казгидромет», ожидаемый в июне�ию�
ле температурный фон и осадки в целом будут бла�
гоприятными для сохранения и пополнения поч�
венной влаги, а также вегетации яровых зерновых
культур. Учитывая данные прогноза погоды, вы�
сокий уровень технической вооруженности сель�
хозформирований и соблюдение оптимальных па�
раметров сева, можно прогнозировать урожай зер�
на тек.г. на уровне средних значений за последние
5 лет», – отмечаается в пресс�релизе минсельхоза.
Для борьбы с вредителями и болезнями сельско�
хозяйственных культур из республиканского бю�
джета выделены средства в 3,3 млрд. тенге.

В пресс�релизе также подчеркивается, что по�
севная кампания закончилась в оптимальные сро�
ки, несмотря на неблагоприятные погодные усло�
вия в большинстве зерносеющих регионов. В
2006г. валовой сбор зерновых и бобовых в Казах�
стане в первоначально оприходованном весе со�
ставил 18,3 млн.т., что стало рекордным показате�
лем с 1991г. Валовой сбор зерновых культур в весе
после доработки составил 16,5 млн.т., в т.ч. пше�
ницы – 13,5 млн.т. Внутренние потребности Ка�
захстана в зерне составляют 10 млн.т. Интерфакс,
8.6.2007г.

– В Казахстане завершился сев зерновых; пло�
щадь посевов яровых культур составила 14,1 млн.

га, сообщили в пресс�службе министерства сель�
ского хозяйства. Посевные работы во всех обла�
стях республики завершены. Яровые зерновые
культуры посеяны на площади 14,1 млн. га или
100% намеченного. Сверх намеченного проведен
сев в Карагандинской, Костанайской, Павлодар�
ской и Южно�Казахстанской областях.

В весеннюю кампанию в республике посеяно
11,9 млн. га пшеницы и 1,7 млн. га ячменя. В Ал�
матинской и Южно�Казахстанской областях про�
должается сев кукурузы на зерно и рис. По респу�
блике кукурузы на зерно засеяно на площади 87,9
тыс. га (89,3%), риса – 86,7 тыс. га (100,4%). Мас�
личные культуры посеяны на площади 652 тыс. га
(92%), в т.ч. подсолнечник на площади 363 тыс. га
(92%), сафлор – 65 тыс. га (88%), соя – 47 тыс. га
(94%), рапс – 174 тыс. га (96%). Кроме того, в Ал�
матинской области посеяно 13,6 тыс. га сахарной
свеклы (94%), а в Южно�Казахстанской завершен
сев хлопчатника, площадь которого составила
196,2 тыс. га.

В этом году, несмотря на неблагоприятные по�
годные условия в большинстве зерносеющих ре�
гионов, посевная кампания закончилась в опти�
мальные сроки. «Этому способствовала хорошая
организация предпосевной подготовки техники,
обеспеченность горюче�смазочными материалами
и семенами», – пояснили в пресс�службе.

В минсельхозе сообщили, что по прогнозу РГП
«Казгидромет», температурный фон и осадки в
июне�июле «в целом будут благоприятными для
сохранения и пополнения почвенной влаги, а так�
же вегетации яровых зерновых культур». В связи с
благоприятным прогнозом, а также, учитывая дру�
гие факторы, специалисты прогнозируют, что
урожай зерна в этом году сохранится на уровне
средних значений за последних пять лет.

По прогнозам в этом году на с/х культурах ожи�
дается распространение вредителей и болезней на
площади 4,5 млн. га. Для проведения борьбы с ни�
ми из республиканского бюджета выделены сред�
ства в размере 3,3 млрд. тенге. Оптимальные сроки
проведения химической борьбы с болезнями пла�
нируются провести в период с 20 июня по 20�25
июля. KZ�today, 8.6.2007г.

– Сельское хозяйство в Казахстане можно вы�
вести на европейский уровень, – считает эксперт�
консультант из Германии Томас Иллиес. Что для
этого нужно? Об этом и о взглядах на сегодняшнее
положение дел в сельском хозяйстве Казахстана
немецкий специалист рассказал в интервью для
Gazeta.kz

• Томас, почему вы решили работать именно в
Казахстане?

11 лет назад я был послан правительством Герма�
нии в рамках государственной Программы Герма�
нии по поддержке сельского хозяйства РК с целью
консультировать вновь сформировавшиеся фермер�
ские хозяйства и агрообъединения. Одна программа
плавно перетекала в другую. Я работал в рамках: Та�
cis, «Всемирного банка», «Программы интегриро�
ванных экспертов Германии» и СIM. Непосред�
ственно участвовал в организации ПК «Пригород�
ное» под Актюбинском, ПК им.Сатпаева, «Ключ
Востока» в Талгарском районе и многих других.

• С какими трудностями вы столкнулись, и
что, наоборот, облегчало вашу работу?

Я легко общался с казахстанцами, т.к. они по
своей природе очень доброжелательные люди. И

149 Àãðîïðîìwww.kazakhstan.polpred.ru



они жаждали перемен, хотели что�то делать, хотя
правительство тогда мало уделяло внимания сель�
скому хозяйству. Проблема заключалась в том, что
люди здесь не знали, что и как делать. Семьдесят
лет советского хозяйствования оставили свой след
не только в устаревших технологиях, но в умах лю�
дей. Я привез сюда новые методики, новые взгля�
ды, знания о том, как работать с землей. Но стол�
кнулся здесь с разницей в менталитете. Например,
договариваешься о конкретном сроке, а тебе гово�
рят – давай завтра, послезавтра. Потом – давай
подождем, успеем. Приходилось настаивать на
своем и много ругаться.

• Первое, что он выучил по�русски, вступает в
разговор супруга Томаса Кулжан, это ругатель�
ства. Самое смешное, когда он ругается, помогает.
Наверное, нашим становится стыдно, что даже
иностранец начал выражаться из�за их неповорот�
ливости.

• С какой отрасли сельского хозяйства вы на�
чали свою деятельность?

В начале делали упор на растениеводство. Вы�
ращивали пшеницу, рапс, кукурузу, картофель,
капусту. Потом я занялся бизнес планированием
целых хозяйств и вопросами кооперации.

• Скажите, нужно ли было ломать прибыльные
крупные агрохозяйства, оставшиеся от СССР для
того, чтобы потом снова объединять мелкие?

Вы знаете, мы в Германии тоже совершили та�
кую ошибку после присоединения Восточной Гер�
мании. Мы там тоже организовывали мелкие фер�
мерские хозяйства, пока не поняли, что это мало�
эффективно.

• Как реагировали на ваши предложения хо�
зяйствовать по�новому непосредственно казах�
станские фермеры?

По�разному. Нужно было ломать такие пропа�
гандистские понятия, как «я кормлю страну» и «у
вас по�вашему, у нас по�нашему». Пришлось
объяснять, что бизнесмен должен заботиться в
первую очередь об эффективности своего хозяй�
ства. Сказывался недостаток экономического об�
разовании. Особенно ярко неграмотность прояви�
лась, когда мы занимались кредитованием фер�
мерских хозяйств. Люди просто не знали, что де�
лать с деньгами. Это касалось в первую очередь
маленьких хозяйств. В середине 90 была мода
взять кредит, купить, к примеру, «Мерседес», а
производством заниматься кто�то не умел, кто�то
не хотел.

• Менялось ли что�то с течением времени?
Да. У тех, кто сумели и смогли, хозяйства выро�

сли и окрепли. Теперь это успешные предприятия.
Среди них и крупные и мелкие.

• Над чем вы сейчас работаете?
Консультирую агрофирмы. И те, что занима�

ются овощами и масличными и те, что выращива�
ют кормовые культуры. ТОО «Жетысу Агро», где я
начинал с нуля, теперь образцовое во всех отно�
шениях хозяйство. По обустройству, по урожай�
ности и по способам ведения хозяйства.

Фотоснимки полей этого предприятия смело
можно сравнивать с аналогичными полями в Гер�
мании. Они хотят внедрить новые технологи в жи�
вотноводство. И я им в этом помогу. Сейчас я ра�
ботаю с агрофирмой «Аиршир». В этом хозяйстве
мы вводим новые немецкие технологии по обра�
ботке земли. Туда завезли новую технику и семена.
Вначале мая было проведено областное совеща�

ние, в рамках которого для всех фермеров области
демонстрировалась апробация техники прямо на
поле. Я убедил руководство Раимбекского района
в том, что там можно выращивать рапс. Раньше на
этих землях выращивали только картофель, а во�
круг были дикие пастбища.

• Быстро ли внедряются в жизнь ваши идеи в
Алматинской области?

Поначалу в этом районе отказывались, сопро�
тивлялись. Споры шли два года. Но я убедил, что
почва и климат здесь подходят для выращивания
рапса. Теперь в хозяйстве «Жетысу Агро» решили
идти дальше и полностью переходить на новую
технологию, не только в растениеводстве, но и в
животноводстве. Этому способствует и программа
«Развитие села 2003�2005», которую сейчас прод�
лили. И теперь сельчане ощутимо чувствуют под�
держку государства. Менталитет казахстанского
села сейчас меняется.

• Томас, а вы не собираетесь уезжать из Казах�
стана?

Нет, не собираюсь. Работы еще много. Я здесь
востребован как специалист. А это очень приятное
чувство, когда нужен, и тебя ценят. И потом я же�
нат на казашке. Казахстан стал моей второй роди�
ной.

• Как вы оцениваете деятельность НАП?
В НАП я с 2002г. Я агитирую всех бизнесменов

иностранцев вступать в нашу ассоциацию, потому
что здесь цивилизованный подход к ведению биз�
неса и гарантированная защита. Алия Есембекова.
KZ�today, 8.6.2007г.

– Казахстан за 11 месяцев текущего 2006�07
маркетингового года (июль 2006г. – июнь 2007г.)
экспортировал 8,3 млн.т. зерна и муки в пересчете
на зерно, что является рекордным показателем с
момента обретения республикой независимости,
говорится сообщении пресс�службы минсельхоза
республики. Было экспортировано 6,4 млн.т. пше�
ницы, в т.ч. 5,8 млн.т. высококачественной. От�
гружено на экспорт 1,3 млн.т. муки, что в перево�
де на зерно составляет 1,9 млн.т. В пресс�релизе
отмечается, что значительные объемы зерна отгру�
жены на экспорт с начала 2007г. «С 1 янв. по 30
мая текущего год экспортировано 3,4 млн.т. зерна,
629,3 тыс.т. муки (899 тыс.т. в зерновом эквива�
ленте), что в совокупности составляет 4,3 млн.т.».

Казахстан экспортировал зерно в 44 страны,
при этом в страны дальнего зарубежья – 3,8 млн.т.
зерна (59% от общего объема экспорта). В Турцию
отгружено 840,6 тыс.т., Индию – 360,6 тыс.т., Сау�
довскую Аравию – 354,4 тыс.т., Йемен – 352,9
тыс.т., Иран – 305,6 тыс.т., Египет – 227,1 тыс.т., в
страны Евросоюза – 505,2 тыс.т. Среди стран СНГ
основной объем экспорта приходятся на долю
Азербайджана – 734 тыс.т., России – 732,2 тыс.т.,
Белоруссии – 277,4 тыс.т., Киргизии – 255 тыс.т.
По данным минсельхоза, в 2007г., зерновыми пла�
нируется засеять 14 млн. га. Интерфакс, 7.6.2007г.

– Алматинский и Карагандинский маргарино�
вые заводы, крупные производители масложиро�
вой продукции в Казахстане, объединились в ком�
панию Eurasian Foods. Как сообщил председатель
совета директоров АО Eurasian Foods Умирзак
Сарсенов на пресс�конференции в четверг в Алма�
Ате, решение об объединении продиктовано но�
вой стратегией развития предприятий. По его сло�
вам, объединенная компания намерена расши�
рить свое присутствие на рынках стран централь�
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ноазиатского региона и России. В среднесрочной
перспективе также предполагается выход на ры�
нок Европы, сообщил он. Член совета директоров
Eurasian Foods Владимир Муковкин, в свою оче�
редь, сообщил, что цель компании – занять до 10�
15% рынка маслосодержащей продукции в России
и странах Центральной Азии.

Для реализации этих планов компания намере�
на увеличить объем производства готовой продук�
ции с нынешних 90�100 тыс.т. в год до 140�150
тыс.т. в год за счет ввода в ближайшие 6�9 месяцев
дополнительных мощностей. Eurasian Foods рас�
считывает в скором времени расширить ассорти�
мент выпускаемой продукции, который сейчас
насчитывает 50 наименований.

В.Муковкин также сообщил, что на сегодняш�
ний день в реконструкцию заводов вложено 30
млн.долл. В ближайшие год�полтора на их разви�
тие планируется направить 20 млн.долл., как соб�
ственных, так и привлеченных средств. Eurasian
Foods рассматривает возможность проведения
первичного публичного размещения акций (IPO).
«Такая возможность рассматривается», – сообщил
В.Муковкин агентству «Интерфакс�Казахстан».
По его словам, скорей всего, IPO будет проведено
одновременно на казахстанской и одной из меж�
дународных фондовых бирж. Eurasian Foods спе�
циализируется на производстве майонеза, горчи�
цы, растительного и сливочного масла, маргарина
и жиров, кетчупа. Интерфакс, 7.6.2007г.

– Все животные, заболевшие ящуром в селе Лу�
бенка Чингирлауского района Западно�Казах�
станской обл. (ЗКО) уничтожены. «По состоянию
на 16:00 5 июня больной скот в количестве 160 го�
лов изъят и уничтожен путем сжигания», – сооб�
щило МЧС Казахстана в среду. По данным МЧС,
в селе проводится дезинфекция, обработано 150
дворов на площади 9780 кв.м. В очаге проведена
вакцинация 3,5 тыс. голов крупного рогатого ско�
та и 3,8 тыс. голов малого рогатого скота, против
ящура вакцинировано 15,5 тыс. голов крупного
рогатого скота и 4,3 тыс. голов малого рогатого
скота.

Как сообщалось ранее, в понедельник мин�
сельхоз Казахстана сообщил, что в Лубенском
сельском округе в связи со вспышкой ящура среди
крупного рогатого скота объявлен карантин. «По
условиям карантина запрещен вывоз, ввоз всех
видов животных и животноводческой продукции
из данного сельского округа. Все заболевшие жи�
вотные изолированы от здорового поголовья.
Проведено клиническое обследование всех жи�
вотных», – отмечалось в сообщении. Интерфакс,
6.6.2007г.

– В целях обеспечения прозрачности и откры�
тости деятельности акционерного общества «На�
циональный холдинг «КазАгро», а также органи�
зации конструктивного диалога и делового со�
трудничества с представителями субъектов агро�
промышленного комплекса, образована палата
представителей субъектов агропромышленного
комплекса. Об этом сообщили в пресс�службе ми�
нистерства сельского хозяйства РК.

В качестве консультативно�совещательного
органа при акционерном обществе «Националь�
ный холдинг «КазАгро» определены основные на�
правления деятельности палаты. В частности, па�
лата будет заниматься выработкой предложений
по вопросам государственной политики в сфере

агропромышленного комплекса, разработкой ре�
комендаций в части совершенствования дей�
ствующего законодательства, относящиеся к сфе�
рам деятельности национального холдинга, сов�
местным поиском позиций для обеспечения со�
трудничества в формате государственно�частного
партнерства.

Порядок работы палаты определяется ее пред�
седателем Алиханом Смаиловым, который вправе
создавать из числа членов палаты рабочие группы
по направлениям деятельности палаты.

В состав палаты представителей субъектов аг�
ропромышленного комплекса вошли представи�
тели ОЮЛ «ОСПРК «Атамекен», «Союза зернопе�
реработчиков и хлебопеков Казахстана», «Союза
виноделов Казахстана», АО «Бахус», Союза пти�
цеводов Казахстана, «Зернового союза Казахста�
на», а также представители НХ «КазАгро». KZ�to�
day, 5.6.2007г.

– В текущем году АО «КазАгроФинанс» наме�
рено инвестировать в сельское хозяйство около 30
млрд. тенге. Об этом сегодня на брифинге заявил
председатель правления компании Ибрагим Тага�
шев. «В 2007г. из бюджета нам выделено 7 млрд.
тенге, кроме того, в этом году мы продолжим реа�
лизацию программ из собственных и привлечен�
ных источников. Всего мы планируем в этом году
инвестировать в сельское хозяйство порядка 30
млрд. тенге», – сказал И.Тагашев.

Он пояснил, что кроме действующих программ
по приобретению с/х техники и перерабатываю�
щего оборудования «КазАгроФинанс» планирует
профинансировать ряд новых проектов. К приме�
ру, предполагается инвестирование проектов по
созданию современных тепличных комплексов,
развитию садоводства и виноградарства.

И.Тагашев также сообщил, что с целью реали�
зации проекта по переходу на эффективное земле�
делие планируется приобрести оборудование для
внедрения технологий капельного орошения на
сумму около 28 млн. тенге. Также «КазАгроФи�
нанс» намерен финансировать закуп племенного
скота в Канаде для реализации пилотного проекта
по созданию крупнотоварных молочных ферм в
Акмолинской и Северо�Казахстанской областях.
По информации главы компании, предполагается
закупить в Канаде 1600 голов племенного скота
(по 800 голов на каждое хозяйство). KZ�today,
4.6.2007г.

– Страны Центральной Азии должны теснее
взаимодействовать в вопросах производства, пере�
работки и экспорта плодоовощной продукции. Об
этом сегодня, выступая на Центрально�Азиатском
плодоовощном форуме Kazagrofood�2007, заявил
министр сельского хозяйства Казахстана Ахмет�
жан Есимов.

«Каждая страна нашего региона в одиночку
ищет рынки сбыта, хотя скоординировав усилия,
можно найти более выгодные варианты», – сказал
А. Есимов. Он подчеркнул, что пока объемы меж�
республиканской торговли оставляют желать луч�
шего. В частности, по данным министра, доля по�
ставки овощей и фруктов в Казахстан из Узбеки�
стана составляет всего 8,2%.

А. Есимов отметил необходимость увеличить
отечественное производство плодоовощной про�
дукции. «Казахстан – страна самообеспечиваемая
всеми видами продовольствия, но мы не обеспе�
чиваем себя ранними овощами», – пояснил он.
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По словам главы минсельхоза, с текущего года
впервые в рамках правительственной программы
субсидируется закладка виноградников и плодо�
овощных плантаций. «Мы видим значительный
интерес к увеличению посадок этих культур, поэ�
тому данные программы будут дальше продолже�
ны, чтобы эффективно развивать эти отрасли, а
также переработку плодоовощной продукции», –
заключил А. Есимов. KZ�today, 1.6.2007г.

– Россельхознадзор усиливает контроль за по�
ставками в страну продукции животноводства из
Казахстана в связи со вспышкой ящура. Как сооб�
щает служба, в лаборатории Россельхознадзора во
ВНИИзащиты животных установлено, что выяв�
ленные изоляты принадлежат к генетической ли�
нии ящура типа «О» и наиболее близки к изоля�
там, выявленным в 2006г. в Иране и Пакистане. В
связи с этим руководителям ветеринарных служб
регионов РФ, граничащих с Казахстаном, напра�
влены указания о принятии мер по предотвраще�
нию заноса ящура на территорию России.

Россельхознадзор напоминает, что 25 апр. бы�
ли введены временные ограничения на ввоз из Ка�
захстана в Россию животных всех видов, животно�
водческой продукции, а также кормов для живот�
ных всех видов. После совместного эпизоотологи�
ческого обследования, проведенного специали�
стами ВНИИ защиты животных и ветеринарной
службы Казахстана, 4 мая в это указание внесены
изменения, позволяющие ввозить в Россию от�
дельные виды животноводческой продукции, кор�
мов и кормовых добавок. Управление ветеринар�
ного надзора Россельхознадзора и ВНИИЗЖ раз�
работали план мероприятий по профилактике
ящура на территории РФ. В регионы, граничащие
с Казахстаном, направлены специалисты ВНИ�
ИЗЖ. Для участия в отборе проб патологического
материала и уточнения размера очага инфекции
сотрудники института направлены и в Казахстан.
Интерфакс, 29.5.2007г.

– В граничащей с Россией Атырауской обл. Ка�
захстана число случаев ящура среди домашних жи�
вотных достигло 2136, что в четыре раза больше,
чем 16 мая, когда число больных животных соста�
вило 536, сообщили во вторник в пресс�службе
МЧС республики. «В Кзылкогинском районе
Атырауской обл. по состоянию на вечер понедель�
ника обследовано в частных подворьях 5365 голов
крупного рогатого скота (КРС) и 15700 голов мел�
кого рогатого скота (МРС). Выявлено больных:
1991 голова КРС и 145 голов МРС», – сообщили в
пресс�службе.

По информации МЧС, 1897 больных животных
уничтожены. Ранее сообщалось о 536 больных жи�
вотных, 236 из которых были уничтожены. «Вак�
цинировано 38,5 тыс. голов КРС и 23,5 голов МРС.
Под медицинским наблюдением находятся 6 тыс.
местных жителей. Проводятся карантинно�огра�
ничительные мероприятия», – уточнили в МЧС.

Ранее в Карагандинской обл. Казахстана было
выявлено 60 голов крупного рогатого скота, зара�
женных ящуром. В конце апреля Россельхозна�
дзор в связи со вспышками ящура на территории
Казахстана ввел временные ограничения на ввоз в
Россию всех видов животных, продукции живот�
новодства и кормов для животных всех видов.
РИА «Новости», 22.5.2007г.

– Урожай зерновых в Казахстане в этом году
должен быть на уровне среднегодового показате�

ля, сообщила директор департамента земледелия
министерства сельского хозяйства республики
Анна Буць. «Мы надеемся, что в тек.г. урожай бу�
дет на уровне среднегодового показателя, а имен�
но – 15 млн.т.», – сказала она в субботу журнали�
стам в Астане. После пресс�конференции А.Буць
уточнила в интервью агентству «ИФ� Казахстан»,
что такой урожай зерна ожидается в весе после
очистки.

По данным А.Буць, в Казахстане на сегодняш�
ний день зерновые посеяны на площади 2 млн. га,
что составляет 15% от плана. «Темпы посевных ра�
бот несколько ниже пред.г., что связано с неблаго�
приятными погодными условиями этой весны», –
отметила она, заметив, что, в частности, в Актю�
бинской обл. (на западе) «в весенний период вы�
пала практически годовая норма осадков». А.Буць
добавила, что посевная ведется во всех регионах
страны, и сельхозпроизводители «практически
полностью обеспечены всеми необходимыми ре�
сурсами». В 2006г. валовой сбор зерновых культур
в весе после доработки составил 16,5 млн.т., в т.ч.
пшеницы – 13,5 млн.т. Внутренние потребности
Казахстана в зерне составляют 10 млн.т. Интер�
факс, 21.5.2007г.

– Запрет на ввоз из Казахстана животноводче�
ской продукции и кормов ударит больше по рос�
сийским предприятиям, нежели по казахстан�
ским. Такое мнение высказал Арман Евниев, пре�
зидент республиканского общественного объеди�
нения «Союз фермеров Казахстана».

Россельхознадзор России ввел ограничения на
импорт из Казахстана продукции агропромы�
шленного комплекса с 14 мая. «Как такового эк�
спорта животноводческой продукции у Казахста�
на нет, тем более, в Россию. Поэтому здесь и гово�
рить о серьезных проблемам с экспортом не имеет
смысла. Да, есть производства в приграничных ра�
йонах Северо�Казахстанской, Костанайской
областей, но в основном там имеют место не
столько крупные предприятия, сколько население
занимается мелкооптовыми партиями и поставка�
ми. Идет нормальный приграничный обмен това�
рами. Еще один нюанс – корма, фуражное зерно –
вот тут, конечно, будет ощутимо, поскольку Рос�
сия была основным потребителем, главным обра�
зом, ячменя. Поэтому у самих российских пред�
приятий могут возникнуть проблемы из�за удоро�
жания этой продукции, которой будет не хватать»,
– сказал Евниев.

По словам лидера союза фермеров Казахстана
(в прошлом Евниев занимал пост вице�министра
сельского хозяйства республики), поставками фу�
ражного зерна занимаются трейдеры, под это дело
заключаются контракты. В год Россия потребляет,
по словам Евниева, 500 000 т. фуражного зерна.
Евниев выразил сомнение в обоснованности вве�
дения подобных жестких мер, по его словам, по
ящуру в Казахстане не критическая. «Здесь, я ду�
маю, нет никакой политики, здесь есть определен�
ные структуры в России, которые хотят перестара�
ховаться и показать свою работу, что вот мы, мол,
приняли меры. Надо разбираться, насколько это
обосновано, если в Казахстане нет проблем», – за�
явил лидер фермерского союза.

Как подчеркнул Евниев, решение российской
стороны должно было быть «более адекватным,
ступенчатым». Введение запрета, как отметил Ев�
ниев, это «последняя ступень». Лидер Союза фер�
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меров Казахстана также подчеркнул, что сейчас
начнется разбирательство, и казахстанская сторо�
на начнет действовать. Запрет, по мнению лидеров
аграриев Казахстана, может продлиться до одного
и более месяцев. «Трудно назвать цифру потерь.
Это будут только недопоставки фуражного зерна.
Я думаю, не такие большие потери будут в этот пе�
риод. Сейчас межсезонье. Старое зерно на исходе,
новое ждем, но кто�то, безусловно, не рассчитал и
надо закупиться. И вот им будет тяжело, все же
ждут новый урожай через два три месяца. Здесь,
как правило, предприятия испытывают затрудне�
ния с кормами, поэтому и в Казахстане сейчас есть
определенный недостаток, – отметил Арман Ев�
ниев. ИА Regnum, 14.5.2007г.

– Экспорт зерна из Казахстана в 2006�07 мар�
кетинговом году (июнь�июнь) составит с учетом
муки 8,0 млн.т., тогда как в следующем периоде
ожидается 6�7 млн.т., сообщил государственный
зерновой трейдер Продкорпорация. Этот прогноз
связан с ожиданиями роста мирового производ�
ства зерна, в частности, в России и на Украине.

В 2006 календарном году Казахстан почти
удвоил экспорт зерна, до 6,2 млн.т. Страна, произ�
водящая в основном высококачественную пшени�
цу, рассчитывает войти в пятерку мировых зер�
ноэкспортеров. «Я думаю, если сегодня Казахстан
прогнозирует до конца маркетингового года (эк�
спортировать) где�то, вместе с мукой, около вось�
ми млн.т., я думаю, мы сможем выходить на уро�
вень 6�7 млн.т. ежегодно», – сказал на пресс�кон�
ференции директор департамента по внешнеэко�
номической деятельности Продкорпорации Дау�
лет Увашев.

Индикативный план правительства предпола�
гает в 2007г. урожай зерна в 14,5 млн.т. в чистом
весе по сравнению с 16,46 млн.т. в пред.г. По дан�
ным Продкорпорации, в этом маркетинговом году
Казахстан уже экспортировал 7,0 млн.т. зерна. Ос�
новной экспорт пришелся на страны СНГ – 56%.
Крупнейшим покупателем из стран дальнего зару�
бежья оказалась Турция, купившая 419.000 т.
Иран купил 244.000 т., Египет – 300.000, Италия –
132.000.

С ноября 2006г. по январь этого года экспорт из
Казахстана составлял 1 млн.т. в месяц. В феврале в
связи с подготовкой некоторых стран к посевной
объем экспорта снизился до 770.000, а в марте – до
410.000 т. «Апрель прогнозируется на таком же
уровне – в пределах 400.000 т.», – сказал Увашев.
Продкорпорация – единственная государственная
компания среди казахстанских зернотрейдеров.
Рейтер, 23.4.2007г.

– Казахстанский госхолдинг Казагро планиру�
ет в 2008�09гг. построить зерновые терминалы в
грузинском порту Поти и иранском Амирабаде,
сказал глава холдинга Алихан Смаилов. Казахстан
– крупнейший производитель зерна в Централь�
ной Азии. «Стоимость каждого инвестпроекта со�
ставит 2,150 млрд. тенге (18 млн.долл.). Доля уча�
стия казахстанской стороны – 50% или 1,080 млрд.
тенге», – сказал Смаилов на коллегии минсельхо�
за. «Данные направления представляются страте�
гически перспективными с точки зрения выхода
казахстанского зерна на страны Закавказья, Чер�
ного моря, Средиземноморья и Ирана», – добавил
он.

Грузия заявила недавно, что может создать в
районе Поти и других черноморских портов сво�

бодные экономические зоны, и что рассматривает
Казахстан как своего главного инвестора в бли�
жайший год. По словам Смаилова, Казагро также
рассматривает проект строительства зернового
терминала на казахстано�китайской границе ори�
ентировочной стоимостью 1,24 млрд. тенге. Казах�
стан экспортировал в прошлом календарном году
4,6 млн.т. зерна, а с учетом муки в зерновом экви�
валенте – 6,2 млн.т. Рейтер, 19.4.2007г.

– АО «Национальный холдинг «КазАгро» пла�
нирует построить зерновой терминал на границе с
Китаем, сообщил председатель правления хол�
динга Алихан Смаилов на заседании коллегии ми�
нистерства сельского хозяйства республики.
«Учитывая важность китайского рынка, рассма�
тривается возможность строительства зернового
терминала на казахстанско�китайской границе.
Ориентировочно сумма проекта составит 1,237
млрд. тенге (10,1 млн.долл.) «, – сказал он.

Отметил глава «КазАгро», планируется постро�
ить зерновые терминалы в грузинском порту Поти
и иранском – Амирабад, стоимость каждого из ко�
торых составит 2 млрд. 160 млн. тенге при 50% до�
ле участия казахстанской стороны. «Ориентиро�
вочный срок строительства – 2008�09гг.», – доба�
вил А.Смаилов. Он также напомнил, что «Продо�
вольственная контрактная корпорация» («Прод�
корпорация», оператор закупки зерна в госрезер�
вы), входящая в структуру «КазАгро», недавно
ввела в строй зерновой терминал в порту Баку
(Азербайджан) и планирует построить там же
мельничный комплекс, а также расширить мощ�
ности зернового терминала в казахстанском порту
Актау на Каспии. Нацхолдинг «КазАгро» был соз�
дан в дек. 2006г. в целях стимулирования эффек�
тивного развития агропромышленного сектора и
повышения его конкурентоспособности на вну�
треннем и внешнем рынках. Официальный курс
на 19 апр. – 122,25 тенге /1 долл. Интерфакс,
19.4.2007г.

– АО «Национальный холдинг «КазАгро» на�
мерено реализовать проекты по производству в
Казахстане биоэтанола и биодизеля общей стои�
мостью 11,7 млрд. тенге (104,4 млн.долл.). «Пред�
полагается, что это будут совместные проекты с
участием государственного и частного капитала»,
– сообщил председатель правления холдинга Али�
хан Смаилов на пресс�конференции в пятницу в
Астане. По его словам, завод по производству био�
этанола планируется построить в Кустанайской
обл. (на севере республики), биодизеля – в Севе�
ро�Казахстанской. Оба проекта намечено реали�
зовать в 2008�09гг.

Общая стоимость строительства завода по про�
изводству биоэтанола равняется 6 млрд. 750 млн.
тенге; мощность завода составит 100 тыс.т. перера�
ботки пшеницы в год с выходом 26 тыс.т. биоэта�
нола, сообщил глава «КазАгро». «В перспективе
мы планируем увеличить мощность переработки
до 300 тыс.т.», – добавил он. Между тем строи�
тельство завода по производству биодизеля оцени�
вается в 4 млрд. 950 млн. тенге при мощности пе�
реработки до 100 тыс.т. рапса в год с выходом 27
тыс.т. биодизеля, отметил А.Смаилов. Срок оку�
паемости проектов – 7 лет. Госхолдинг планирует,
что проекты наполовину будут профинансирова�
ны из республиканского бюджета.

А.Смаилов также сообщил, что госхолдинг ве�
дет переговоры «с иностранными партнерами, в
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частности, с немецкими и американскими фирма�
ми, которые уже сегодня изъявляют желание при�
нять участие в софинансировании этих проектов,
что имеет большое значение с точки зрения реали�
зации продукции этих заводов на внешних рын�
ках, в частности, на рынках Европы». «Мы также
приглашаем отечественный бизнес принять уча�
стие в финансировании этих проектов», – добавил
он.

Как отметил глава нацхолдинга, «в мире спрос
на биотопливо растет стремительными темпами, а
на сегодняшний день потребность закрывается
всего лишь на 35%». Казахстан, считает он, имеет
большой потенциал в производстве данного вида
топлива. «Ежегодно у нас имеется 1 млн.т. зерна 5
класса, то есть низкого качества, кроме того, име�
ется 2�2,5 млн.т. зерна как переходящие остатки из
года в год, также у нас имеется 5 млн. га залежных
земель, что дает возможность производить нам 2,5
млн.т. биотоплива в год, или 3,2 млрд. литров», –
подчеркнул А.Смаилов. «Если мы реализуем этот
потенциал, то Казахстан может войти в пятерку
лидеров производства биотоплива в мире», – зая�
вил глава агрохолдинга.

По его данным, США производят чуть больше
16 млрд. литров биотоплива в год, Бразилия – 15,2
млрд. литров, Китай – 3,7 млрд. литров. А.Смаи�
лов напомнил, что в Северо�Казахстанской обл.
уже действует завод «Биохим» по производству
биоэтанола, мощность которого составляет 300
тыс.т. переработки зерна в год. «Казахстан имеет
возможность построить 25�30 таких заводов. Это
только если говорить о зерне, а ведь еще есть соя,
сахарная свекла и другая биомасса», – отметил он.

Нацхолдинг «КазАгро» был создан в дек. 2006г.
в целях стимулирования эффективного развития
агропромышленного сектора и повышения его
конкурентоспособности на внутреннем и вне�
шнем рынках. Официальный курс на 13 апр. –
122,09 тенге /1 долл. Интерфакс, 13.4.2007г.

– Министр здравоохранения Казахстана Ана�
толий Дерновой подтвердил, что причиной массо�
вого отравления рабочих турецкой строительной
компании «ГАТЕ Иншаат Таахют Санайи ве
Тиджрет» (субподрядчик консорциума Agip KCO)
в Западном Ескене в Атырауской обл. Казахстана
(на западе) стал сальмонеллез.

«Причины банальные – среди работников пи�
щеблока этой турецкой компании были носители
сальмонеллеза, которые имели непосредственный
контакт с пищевыми продуктами, непосредствен�
но участвовали в процессе приготовления и разда�
чи блюд, и они явились источником этой вспыш�
ки», – сообщил он, отвечая на вопросы журнали�
стов во вторник в Астане.

Первые шесть работников строительной ком�
пании поступили в областную инфекционную
больницу в полдень 27 марта с диагнозом «острая
пищевая токсикологическая инфекция». Общее
количество пострадавших достигло 500 чел. Из
больниц выписаны 167 рабочих строительной
компании.

А.Дерновой отметил, что состояние оставших�
ся госпитализированных «стабилизировано, па�
циенты, подлежащие выписке, в ближайшие день�
два приступят к работе».

По его словам, расследованием данной вспыш�
ки занимается специальная комиссия из сотруд�
ников министерства здравоохранения, республи�

канской санэпидемстанции. РА.Дерновой под�
черкнул, что «сегодня принимаются все меры,
чтобы в таких организованных коллективах уже�
сточить требования и контроль за соблюдением
санитарного и эпидемиологического режимов».
Интерфакс, 3.4.2007г.

– Казахстанское ТОО «Бейбарс и К» приобрело
контрольный пакет акций АОЗТ «Оби Зулол»,
контролирующего завод по производству и розли�
ву воды и прохладительных напитков в Таджики�
стане, говорится в сообщении ТОО.

«После многосторонних переговоров, которые
велись с лета 2005г. с представителями Европей�
ского банка реконструкции и развития (ЕБРР),
Consolidated Export Corporation, СП «Зафарабад»,
Aqua International Partners, руководство ТОО
«Бейбарс и К» приняло решение приобрести кон�
трольный пакет акций АОЗТ «Оби Зулол» у ЕБРР
и Aqua International Partners L.P.», – отмечается в
пресс�релизе.

Как сообщили в ТОО, сделка был завершена в
пятницу, 30 марта. Сумма сделки составила 2,5
млн.долл., она была профинансирована в основ�
ном за счет собственных средств казахстанской
компании.

«В результате этой сделки ТОО «Бейбарс и К»
разрешает вопросы с кредиторской задолженно�
стью АОЗТ «Оби Зулол» перед ЕБРР», – приводят�
ся в сообщении слова генерального директора
ТОО Габита Ешенкула.

«Эта сделка гармонично вписывается в межго�
сударственную политику активного развития тор�
гово�экономического сотрудничества между Рес�
публикой Казахстан и Республикой Таджикистан.
Завод «Оби Зулол» является одним из первых про�
ектов ЕБРР и первым заводом по производству и
очистке питьевой воды в Таджикистане. Он пол�
ностью покрывает потребность Таджикистана в
питьевой воде и имеет достаточный экспортный
потенциал, и в перспективе мы планируем даль�
нейшее развитие компании, в частности, повыше�
ние объемов производства безалкогольных напи�
тков и питьевой воды и развитие экспорта», – под�
черкнул Г.Ешенкул. Источник в правительстве
Таджикистана подтвердил, что казахстанское
ТОО «Бейбарс и К» приобрело 51% акций АОЗТ
«Оби Зулол».

Акционерное общество закрытого типа (АОЗТ)
«Оби Зулол» было создано в 1996г. под патрона�
жем правительства Таджикистана и ЕБРР в рамках
поддержки развития частного сектора республики
и обеспечения населения региона питьевой водой.
Завод производит бутилированную воду и газиро�
ванные напитки, соответствующие международ�
ным стандартам качества и гигиены.

При сооружении завода ЕБРР участвовал в фи�
нансировании как в виде инвестиций в капитал
предприятия в 1,7 млн.долл., получив контроль
над 18,7% акций, так и посредством предоставле�
ния кредита в 3,5 млн.долл.

Помимо ЕБРР акционерами завода до настоя�
щего времени являлись Consolidated Export Cor�
poration (Британские Виргинские острова) –
15,9% акций, СП «Зафарабад» (Таджикистан) –
24,7% акций и Aqua International Partners L.P. (ин�
вестиционная группа, входящая в Texas Pacific
Group и финансирующая проекты по очистке во�
ды и сточных вод в развивающихся странах) –
40,7% акций.
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ТОО «Бейбарс и К» было создано в 1999г. и яв�
ляется головной компанией холдинга «Бейбарс».
Холдинг, в частности, оказывает таможенные бро�
керские услуги, девелоперские и рекламные услу�
ги, занимается реализацией сжиженного углево�
дородного газа и нефтепродуктов через сеть АЗС,
ресторанным и туристическим бизнесом, работает
в полиграфии, в агропромышленном секторе. Ин�
терфакс, 2.4.2007г.

– Посевные площади под яровую пшеницу в
Казахстане в этом году составят 11,4 млн. га, что на
369 тыс. га (на 3,1%) меньше, чем в 2006г., сооб�
щил заместитель министра сельского хозяйства
Дулат Айтжанов на совещании правительства в
субботу в Астане.

«Посевная площадь (всех сельхозкультур) в це�
лом по республике составит 18 млн. га, в т.ч. ос�
новной зерновой культуры – яровой пшеницы –
11,4 млн. гектаров», – сказал замминистра.

Одновременно запланировано увеличить по�
севные площади под овес, гречиху, кукурузу, со�
общил Д.Айтжанов. Масличные культуры в тек.г.
будут посеяны на площади 730 тыс. га, что на 28
тыс. га (на 3,7%) меньше, чем в пред.г. По словам
Д.Айтжанова, уменьшение посевных площадей
связано с сокращением посевов подсолнечника в
Восточно�Казахстанской, Павлодарской, Алма�
Атинской и Южно�Казахстанской областях. По�
севные площади рапса будут увеличены до 191
тыс. га со 124 тыс. га в 2006г. (на 54%). Посевные
работы уже начались в южных областях страны.
Внутренние потребности Казахстана в зерне со�
ставляют 10 млн.т. в год. Интерфакс, 2.4.2007г.

– Казахстанская лизинговая компания АО
«КазАгроФинанс» планирует в 2007г. получить
820 млн. тенге чистой прибыли, сообщил предсе�
датель правления компании Ибрагим Тагашев на
пресс�конференции в среду в Алма�Ате. По его
словам, «КазАгроФинанс» в 2006г. получил 658,3
млн. тенге чистой неаудированной прибыли. Та�
ким образом, рост в тек.г. может составить 24,6%.

Компания планирует к концу 2007г. увеличить
активы до 53,5 млрд. тенге с 35,5 млрд. тенге на ко�
нец 2006г. Ее активы составляют 42,4 млрд. тенге.
Уставный капитал «КазАгроФинанса» равен 28,8
млрд. тенге против 21,8 млрд. тенге на начало года,
собственный капитал – 29,1 млрд. тенге против
22,8 млрд. тенге.

Как отметил председатель правления, уставный
капитал в течение ближайших трех лет будет еже�
годно расти на 11 млрд. тенге: к 2008г. его плани�
руется довести до 39,8 млрд. тенге, к 2009г. – до
50,8 млрд. тенге, к 2010 – до 61,8 млрд. тенге. Соб�
ственный капитал компания намерена к 2008г.
увеличить до 41,2 млрд. тенге, к 2010г. – до 64,1
млрд. тенге.

На реализацию лизинговых и кредитных сель�
хозпроектов в тек.г. планируется направить 30
млрд. тенге (17,8 млрд. тенге в 2006г.). Из них 6
млрд. тенге «КазАгроФинанс» намерен предоста�
вить за счет размещения своих облигаций на Ка�
захстанской фондовой бирже (KASE), 6 млрд. тен�
ге – из собственных средств, 7 млрд. тенге – за
счет бюджетных средств, 11 млрд. тенге составят
привлеченные средства иностранных финансовых
институтов. В 2005г. компания предоставила кли�
ентам 13,1 млрд. тенге. РИ.Тагашев сообщил, что
«Казагрофинанс» 20 марта намерен разместить на
внутреннем рынке дебютный выпуск именных ку�

понных облигаций на 3 млрд. тенге со сроком об�
ращения 5 лет без обеспечения.

Количество облигаций составляет 3 млн.долл.
штук номинальной стоимостью 1 тыс. тенге. Это
первый выпуск в рамках облигационной програм�
мы АО «КазАгроФинанс» на 30 млрд. тенге, заре�
гистрированной госагентством по финансовому
надзору в окт. 2006г. Соорганизаторами размеще�
ния дебютного выпуска выступили АО «Инвести�
ционный финансовый дом Resmi» и АО «Цесна�
Капитал».

«Ставка купонного вознаграждения будет
определена по результатам первых специализиро�
ванных торгов по первичному размещению обли�
гаций, где предметом торга будет сама ставка», –
пояснил на пресс�конференции глава АО «Цесна�
Капитал» Куаныш Арапов. По словам И.Тагаше�
ва, «КазАгроФинанс» рассчитывает, что облига�
ции будут размещены под 8�8,5%.

В ближайшее время в рамках облигационной
программы компания намерена осуществить вто�
рой выпуск также объемом 3 млрд. тенге и со сро�
ком обращения 5 лет. Средства от размещения
«КазАгроФинанс» планирует направить на проек�
ты кредитования сельскохозяйственных товаро�
производителей и финансовый лизинг сельскохо�
зяйственной техники. Срок кредитования соста�
вит 5 лет. Облигации АО «КазАгроФинанс» вклю�
чены в официальный список KASE по категории
«A» с 28 дек. 2006г. «КазАгроФинанс» предоста�
вляет лизинговые и кредитные услуги в аграрном
секторе. Компания начала свою деятельность в
2000г. Ее единственным акционером является
правительство Казахстана. Права владения и
пользования госпакетом акций переданы мини�
стерству сельского хозяйства. Официальный курс
на 14 марта – 123,34 тенге/1 долл. Интерфакс,
14.3.2007г.

– В Павлодарской обл. Казахстана (на севере) в
преддверии миграции перелетных птиц проводят�
ся мероприятия по профилактике распростране�
ния птичьего гриппа. В ожидании перелетных
птиц проведена вакцинация и ревакцинация про�
тив птичьего гриппа кур, гусей и уток в сельских
округах области с большим количеством озер и в
районах, граничащих с Россией, сообщили в ре�
гиональном управлении министерства сельского
хозяйства республики.

На всех рынках городов и районов региона уже�
сточен контроль по соблюдению правил торговли
продукцией птицеводства и живой птицей, отме�
тили в госведомстве. По предварительным расче�
там, массовая миграция диких уток и гусей в
область начнется через две недели. Между тем в
Павлодаре (адмцентр Павлодарской обл.) уже по�
явились первые перелетные птицы – грачи. Ин�
терфакс, 6.3.2007г.

– В Казахстане завершилась первая националь�
ная сельскохозяйственная перепись, сообщается в
распространенном в понедельник пресс�релизе
госагентства по статистике.

«Она проводилась в два этапа. Первый этап был
проведен в 2006г. с 10 авг. по 4 сент. по отрасли
«Растениеводство», второй этап – в 2007г., с 14
янв. по 8 фев., по отрасли «Животноводство», –
говорится в пресс�релизе.

Переписью было охвачено 2,5 тыс. сельских и
поселковых округов, 7,5 тыс. населенных пунктов,
9,5 тыс. сельскохозяйственных предприятий, 194
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тыс. крестьянских (фермерских) хозяйств, 535,7
тыс. дачных участков на общей площади 81,1 млн.
га, опрошено 2,2 млн.чел.

По результатам переписи в республике насчи�
тывается 5,7 млн. голов крупного рогатого скота,
12,9 млн. овец, 1,3 млн. свиней, 1,2 млн. лошадей,
140 тыс. верблюдов и 28,3 млн. голов птиц всех ви�
дов. По информации статагентства, в ходе перепи�
си было выявлено, что почти четверть дачных
участков и 0,6% домов, подлежащих переписи, яв�
ляются заброшенными. Население Казахстана
превышает 15,3 млн.чел., из них 43% проживает в
сельской местности. Интерфакс, 5.3.2007г.

– Австрийская Schirnhofer GmbH и казахстан�
ская компания Apple City LLC создали совместное
предприятие – ТОО Apple City Schirnhofer по про�
изводству мясной и колбасной продукции, сооб�
щил председатель совета директоров Apple City
Аман Ишмухамедов на пресс�конференции в сре�
ду в Астане.

«Осенью 2007г. в Астане в рамках совместного
проекта будет введен в эксплуатацию завод мощ�
ностью 12 т. колбасной продукции в сутки», – ска�
зал он, отметив, что общий объем инвестиций в
реализацию проекта превысит 15 млн.долл. По его
словам, 70% уставного капитала СП принадлежит
Apple City, 30% – Schirnhofer. Предполагается, что
СП будет заниматься продвижением на рынок
бренда «Целинная». Основными рынками сбыта
продукции завода станут Астана, Алма�Ата, Кара�
ганда, в перспективе сеть сбыта охватит всю тер�
риторию республики.

Говоря об обеспечении завода сырьем, глава
компании сказал, что по этому вопросу ведутся
переговоры с рядом казахстанских фермерских хо�
зяйств. «Мы готовы предоставлять на льготных
условиях проектную документацию и австрийское
оборудование для убойного цеха тем крестьян�
ским хозяйствам, которые будут готовы к долгос�
рочному сотрудничеству с нашей компанией по
обеспечению завода качественным мясным
сырьем и к внедрению новых стандартов ухода за
животными, ветеринарному обслуживанию», –
отметил глава Apple City. Недостающее сырье, до�
бавил он, будет импортироваться из�за рубежа.

Schirnhofer является семейным предприятием,
основанным в 1926г. Продукция компании поста�
вляется в ряд европейских стран, в частности, в
Германию, Болгарию и РФ. Apple City является
крупнейшим дистрибьютором продукции Procter
& Gamble и Gillette в Центральной Азии и Закав�
казье. В структуру Apple City также входит распо�
ложенный в Астане завод по производству строй�
материалов и элементов благоустройства Apple Ci�
ty Build. Интерфакс, 28.2.2007г.

– Казахстанское АО «Компания «Биохим» пла�
нирует создать кластер на базе комплекса по про�
изводству биоэтанола (Тайынша, Северо�Казах�
станская обл.) путем строительства ряда сопут�
ствующих производств суммарной стоимостью 11
млрд. 444 млн. тенге (92 млн.долл.).

Как сообщили в областном департаменте пред�
принимательства и промышленности, в частно�
сти, «Биохим» уже приступил к строительству
комбикормового завода, которое планируется за�
вершить до сент. 2007г. Осуществляется поставка
основного оборудования. Стоимость этого проек�
та составляет 1 млрд. 792 млн. тенге. Ведется стро�
ительство первой очереди свиноводческого ком�

плекса и мясокомбината. Завершить работы пла�
нируется завершить в IV кв. тек.г. Суммарная сто�
имость этих проектов – 4 млрд. 352 млн. тенге.
Компания также намерена в 2008�09гг. построить
птицефабрику стоимостью 4,3 млрд. тенге. В
2009г. «Биохим» планирует организовать произ�
водство растительного масла, на что потребуется 1
млрд. тенге. «Реализацией данных проектов будет
завершено создание полного цикла кластера
«Биохим», – подчеркнул представитель департа�
мента.

Комплекс «Биохим» был введен в эксплуата�
цию в сент. 2006г. Он был построен за счет креди�
тов государственного Банка развития Казахстана
(60,9 млн.долл.), казахстанской «дочки» россий�
ского Альфа�банка (17,5 млн.долл.), казахстанско�
го банка «ЦентрКредит» (5 млн.долл.), а также за
счет собственных средств (10,6 млн.долл.). Общая
стоимость проекта создания производства биоэта�
нола – высокооктановой топливной присадки на
основе глубокой переработки зерна пшеницы –
составила 94 млн.долл. Мощности комплекса рас�
считаны на выпуск биоэтанола (57 тыс.т. в год),
пищевой клейковины (19 тыс.т. в год), кормовых
дрожжей для нужд животноводства (40 тыс.т. в
год). Официальный курс на 26 фев. – 124,52 тенге
/1 долл. Интерфакс, 26.2.2007г.

– В Акмолинской обл. Казахстана в связи с вы�
явлением птичьего гриппа в Подмосковье решили
поторопиться с вакцинацией домашней птицы.

«Вакцинация начнется в Акмолинской обл. с 25
фев. Столь ранняя профилактика связана с пти�
чьим гриппом в Подмосковье», – сообщил в поне�
дельник агентству «Интерфакс�Казахстан» глав�
ный ветеринарный инспектор Акмолинского
областного территориального управления мин�
сельхоза Казахстана Жомарт Нуркенов.

«В позапред.г. в двух районах области – Ак�
кольском и Коргалжынском были очаги заболева�
ния, это значит, что особое внимание будет уделе�
но населенным пунктам, рядом с которыми нахо�
дятся водоемы, где останавливаются перелетные
птицы», – сказал он.

Между тем, отметил Ж.Нуркенов, в области
проводится вакцинация крупного рогатого скота
против сибирской язвы, затем начнется вакцина�
ция свиней и лошадей. В Западно�Казахстанской
обл. на границе с Россией ветеринарные службы
предлагают создать санитарную зону для предот�
вращения экспорта и импорта зараженного бру�
целлезом мяса.

Как сообщили в областном департаменте сель�
ского хозяйства, в этой зоне все мясо, провозимое
через границу, будет подвергаться жесткому кон�
тролю. Специалисты пояснили, что область отне�
сена к категории неблагополучных регионов в рес�
публике по бруцеллезу скота.

По информации департамента, в начале февра�
ля в Самарской области России была зарегистри�
рована вспышка бруцеллеза. Санитарные и вете�
ринарные службы этого российского региона счи�
тают, что зараженное мясо могло попасть на их
рынки из Западно�Казахстанской обл. По данным
СЭС Западного Казахстана, в регионе увеличива�
ется количество хозяйств, где возникают вспышки
бруцеллеза среди животных, однако не все такие
хозяйства объявляются неблагополучными. Ин�
терфакс, 19.2.2007г.

– Казахстан в 2006г. экспортировал 6,2 млн.т.
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зерна и муки в зерновом эквиваленте «По итогам
2006г. 6,2 млн.т. зерна мы отгрузили на экспорт.
Это с учетом муки в зерновом эквиваленте», – со�
общила директор департамента земледелия мини�
стерства сельского хозяйства Анна Буць журнали�
стам в среду в Астане. По ее данным, в 2006г. на
экспорт было отгружено 4,6 млн.т. зерна и 1,6
млн.т. муки в зерновом эквиваленте. Экспорт зер�
на и муки в минувшем году, подчеркнула А.Буць,
почти вдвое превышает показатели 2005г., когда
было экспортировано 2 млн.т. зерна и 1,3 млн.т.
муки в зерновом эквиваленте.

А.Буць полагает также, что урожай зерна в
2007г. будет не ниже уровня пред.г. «Сложно сей�
час прогнозировать. Но мы надеемся, что будет не
хуже (чем в пред.г.)», – сказала директор департа�
мента земледелия министерства сельского хозяй�
ства.

Казахстан в 2006г. собрал рекордный с 1991г.
урожай зерна – 18 млн.т. в бункерном весе. Посев�
ная площадь под зерновые в 2006г. в республике
составила 14,5 млн. га, что практически соответ�
ствует уровню 2005г. По данным госагентства по
статистике, в 2005г. урожай зерна в республике со�
ставил 13,5 млн.т. в весе после доработки.

«Судя по влагозапасам осенним и судя по высо�
те снежного покрова, который сейчас сложился на
территориях северных областей – в основном зер�
носеющем регионе – мы надеемся, что все�таки
он (урожай зерна�К) будет достаточно высоким.
Но покажет весна�лето», – сказала А.Буць.

Отвечая на вопросы журналистов, какими бу�
дут основные маршруты экспорта казахстанского
зерна в тек.г., директор департамента отметила,
что основными импортерами казахстанского зер�
на в 2007г. будут Россия, Украина и страны СНГ.
Интерфакс, 17.1.2007г.

– Госпакеты акций семи акционерных об�
ществ, осуществляющих деятельность в сфере аг�
ропромышленного комплекса, будут переданы в
оплату уставного капитала АО «Национальный
холдинг «КазАгро», сообщил председатель пра�
вления холдинга Алихан Смаилов на коллегии ми�
нистерства сельского хозяйства в среду в Астане.

«В национальный холдинг будут переданы гос�
пакеты акций следующих акционерных обществ:
«Продовольственная контрактная корпорация»,
«Аграрная кредитная корпорация», «Казагрофи�
нанс», «Фонд финансовой поддержки сельского
хозяйства», «Мал онимдери корпорациясы»,
«Фонд гарантирования исполнения обязательств
по зерновым распискам» и «Казагромаркетинг», –
сказал он.

А.Смаилов также сообщил, что «100% акций
нацхолдинга «Казагро» будут переданы министер�
ству сельского хозяйства». По его словам, перво�
начально уставный капитал нацхолдинга составит
300 млн. тенге за счет средств республиканского
бюджета на 2007г., а с передачей госпакетов акций
семи акционерных обществ он превысит 80 млрд.
тенге».

Как сообщалось, нацхолдинг «КазАгро» был
создан указом президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева в декабре пред.г. в целях стимулирова�
ния эффективного развития агропромышленного
сектора и повышения его конкурентоспособности
на внутреннем и внешнем рынках. Официальный
курс на 17 янв. – 125,27 тенге/1 долл. Интерфакс,
17.1.2007г.

ËÅÑÏÐÎÌ
– Автопарк резервата «Семей орманы» попол�

нился 20 новыми автомобилями для патрулирова�
ния лесных массивов. Об этом сообщил гендирек�
тор государственного лесного природного резер�
вата «Семей орманы» Павел Струков.

По его словам, «автомобили приобретены на
собственные средства резервата, заработанные от
проведения санитарных вырубок леса». Всего за�
куплено 8 автомобилей марки «УАЗ�31590» и 13
машин «УАЗ�396259», общая стоимость которых
составила 34 млн. 983 тыс. тенге. Сегодня эти авто�
мобили были распределены между филиалами
ГЛПР «Семей орманы».

«Еще, конечно, хотелось бы укомплектовать
некоторые филиалы, но считаю, что и нынешнее
пополнение – большой сдвиг в нашем деле», – от�
метил П. Струков.

Он также подчеркнул, что за последние пять
лет резерват впервые изыскал возможность прио�
брести технику на собственные средства. В 2008г.
руководство резервата планирует также закупить 5
грузовых автомобилей для перевозки лесопоса�
дочного материала и несколько тракторов марки
«МТЗ�82», используемых при тушении пожаров.
«Казахстан Сегодня», 20.9.2007г.

– В Павлодарской обл. ущерб от незаконной
вырубки лесов на территории резервата «Ертис ор�
маны» составил 1,5 млн. тенге. Только с начала го�
да на территории резервата «Ертис орманы» выяв�
лено 168 фактов незаконной вырубки леса, при�
мерная стоимость ущерба составила 1,5 млн. тен�
ге.

По словам представителей правоохранитель�
ных органов, дело тут не в предприимчивых сель�
чанах. «Фактов сотрудничества лесничих и лесо�
крадов у нас нет, но лес в Камазы кто�то грузит,
где�то они лес берут, лесничих постоянно не быва�
ет, а останавливает машины с ворованным лесом
на дороге только полицейский; сотрудников более
140 в Шалдайском филиале, чем они занимаются,
результатов никаких, только отписываются от
нас», – отметил начальник природоохранной и ве�
теринарной полиции ДВД Павлодарской области
Куандык Байболов.

С янв. 2007г. по фактам кражи леса правоохра�
нительными органами возбуждено 38 уголовных
дел.

В Павлодарской области состоялся первый по�
казательный процесс по делу о хищении леса. Этот
процесс стал четвертым случаем, когда дело лес�
ного браконьера довели до суда. Согласно приго�
вору суда, 37�летний житель села Есильбай, где и
проходил процесс, был признан виновным по ст.
175, ч. 1 УК РК, а в соответствии со ст. 63 УК РК
наказание стало условным. Безработный сельча�
нин признал свою вину полностью. В результате
он получил 1,5г. лишения свободы условно с ис�
пытательным сроком 1г. Ущерб от действий лесо�
крада составил 45 тыс. тенге. Однако по новому за�
конодательству и такой ущерб является уголовно
наказуемым.

Судья Щербактинского районного суда Асем
Сайрам при вынесении приговора учел, что подсу�
димый воровал лес не для продажи, а для соб�
ственных нужд. «Казахстан Сегодня», 19.9.2007г.

– В Павлодаре прошла презентация проекта по
сохранению лесов и увеличению лесистости стра�
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ны, стоимостью 63,8 млн.долл. «Данный проект
является одной из основных составляющих прези�
дентской программы «Жасыл ел» и реализуется
при поддержке Глобального экологического фон�
да», – сообщил журналистам руководитель группы
реализации проекта Александр Боровков.

По его словам, в течение шести лет будут про�
ведены восстановительные работы на территории
уникального ленточного бора в Павлодарской и
Восточно�Казахстанской областях, а также на па�
стбищах и саксаульниках в зоне Аральского моря в
Кызылординской области.

Проект «Сохранение лесов и увеличение леси�
стости территории республики» разрабатывался в
течение двух лет ведущими казахстанскими и за�
рубежными специалистами. «В Казахстане за по�
следние 10 лет произошла катастрофическая поте�
ря лесонасаждений. В первую очередь она связана
с пожарами. Поэтому мы решили включиться в
работу по спасению лесов», – отметил на брифин�
ге консультант в области лесного хозяйства Все�
мирного банка австралиец Френк Маккейнл, до�
бавив при этом, что «климатические условия и
природные богатства вашей страны просто уни�
кальны, и им нет аналогов в мире».

Как сообщил Ф. Маккейнл, проект будет фи�
нансироваться из трех источников. «45%, или 28,8
млн.долл., выделит республиканский бюджет, за�
ем Международного банка реконструкции и ра�
звития составит 30 млн.долл., еще 5 млн.долл. в
виде гранта выделит Глобальный экологический
фонд», – уточнил он.

Как пояснили разработчики проекта, заплани�
рованные мероприятия будут способствовать ско�
рейшему восстановлению лесов и саксаульника.
Для этих целей будут использоваться передовые
лесовосстановительные технологии и другие но�
вейшие разработки. «Казахстан Сегодня»,
11.9.2007г.

– Казахстан считает необходимым создать еди�
ную с Россией систему мониторинга лесных пожа�
ров.

«Есть пожары, начинающиеся в России и пере�
ходящие на территорию Казахстана, это часто слу�
чается в Актюбинской обл., которая граничит с
Оренбуржской. Есть пожары, которые наоборот
начинаются у нас и переходят в Россию. Для вос�
становления ущерба и определения виновного в
таком пожаре необходимо создать систему едино�
го космического мониторинга лесных пожаров с
Российской федерацией», – заявил заместитель
генерального директора Центра астрофизических
исследований Казахстана Лев Спивак, выступая в
четверг на расширенном совещании в МЧС Ка�
захстана по вопросам научно�прикладных иссле�
дований в области чрезвычайных ситуаций.

«Технически эта проблема разрешаема, вопрос
в только организационных проблемах», – подчер�
кнул Спивак.

В Казахстане общая площадь государственного
лесного фонда составляет 26,2 млн. гектар, в т.ч.
угодья, покрытые лесом, – 12,5 млн. гектар из них
900 тыс. гектар – искусственно созданные лесо�
насаждения. Лесистость территории Казахстана
составляет 4,6%. Интенсивная эксплуатация хвой�
ных лесов, а также крупные лесные пожары 1996�
2002г. в Восточно�Казахстанской, Акмолинской,
Алма�Атинской и Кустанайской областях привели
к снижению запасов древесины и значительной

утрате защитных и водоохранных свойств лесов,
резкому ухудшению их санитарного состояния.

За последние десять лет покрытые лесом угодья
ленточных боров Прииртышья в Восточно�Казах�
станской и Павлодарской областях сократились
на 162,4 тыс. га, запас древесины уменьшился на
16,8 млн.куб.м. Интерфакс, 15.3.2007г.

ËÅÃÏÐÎÌ
– Казахстанское государственное АО «Продо�

вольственная контрактная корпорация» («Прод�
корпорация») в пятницу подняло закупочные це�
ны на хлопок�сырец, сообщили в департаменте
сельского хозяйства Южно�Казахстанской обла�
сти (ЮКО).

Теперь 1 т. хлопка закупается «Продкорпора�
цией» по 58 тыс. тенге (ранее – по 55 тыс. тенге).
Частные хлопкоперерабатывающие компании од�
новременно с «Продкорпорацией» подняли заку�
почные цены с 57 тыс. до 60 тыс. тенге за 1 т. хлоп�
ка, отметили в департаменте.

В 2006г. цена на хлопок�сырец в это время со�
ставляла 45�48 тыс. тенге за 1 т. Между тем, по сло�
вам специалистов сельхоздепартамента, в про�
шлом году «Продкорпорация» подняла цены до 50
тыс. тенге за 1 т., что заставило частных закупщи�
ков также поднять цены.

«Сейчас идет борьба за «первый» хлопок. По
своим характеристикам – крепости, длине волок�
на и так далее – он лучше, чем хлопок второго и
третьего сбора», – пояснил замдиректора обла�
стного сельхоздепартамента Тасболат Есимов.

В ЮКО собрано 55,9 тыс.т. хлопка, что соста�
вляет 13,8% от плана на 2007г., тогда как за анало�
гичный период прошлого года было собрано 145,5
тыс.т. Такое отставание, по мнению специалистов
департамента, связано с тем, что из�за неблаго�
приятных погодных условий весной позже обыч�
ного начался сев хлопчатника, кроме того, приш�
лось пересеивать хлопок на площади около 23 тыс.
га.

Южно�Казахстанская область является основ�
ным хлопкосеющим регионом в республике. Офи�
циальный курс на 28 сент. – 121,2 тенге/1 долл.
Интерфакс, 28.9.2007г.

– В Южно�Казахстанской области повысились
закупочные цены на хлопок�сырец с 50 до 60 тенге
за 1 кг., сообщил аким Мактааральского района
Омарбек Нуржанов. «Закупочная цена т. хлопка от
58 тыс. у продовольственной закупочной корпора�
ции до 60 тыс. тенге – у частных хлопкозаводов»,
– сказал О. Нуржанов во время отчета перед аки�
мом области.

Уборка хлопка в этом году в ЮКО началась
почти на месяц позже относительно прошлого го�
да, т.к. весной в связи с неблагоприятными усло�
виями зачастую приходилось пересевать поля.
Сейчас уборка идет во всех хлопкосеющих регио�
нах, кроме Туркестана. По данным департамента
сельского хозяйства, на сегодня собрано 55,9
тыс.т. хлопка�сырца.

Как отметил О. Нуржанов, в Мактааральском
районе остро ощущается нехватка рабочих рук для
сбора хлопка. «Всего 5�6% убираются машинным
сбором, остальное все – ручной сбор. У нас в ра�
йоне не хватает своих трудовых ресурсов. Каждый
год из соседней страны к нам приезжают по 20�30
тыс. рабочих. В этом году их чуть меньше десяти
тыс. Поэтому нам необходимо увеличить количе�
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ство рабочих», – сказал О. Нуржанов. По данным
акима, за каждый килограмм сборщики получают
по 6 тенге. В пред.г. в ЮКО было собрано 455
тыс.т. хлопка�сырца. «Казахстан Сегодня»,
28.9.2007г.

– Хлопкоробы Махтааральского района Юж�
но�Казахстанской области (ЮКО) не спешат с ре�
ализацией собранного хлопка�сырца. Их не
устраивает предлагаемая закупщиками цена, и
они предпочитают пока сдавать сырье на ответхра�
нение, дожидаясь повышения цен, сообщил заме�
ститель акима района Шокан Кенжеев.

ЮКО является единственным в республике ре�
гионе, где выращивается хлопок�сырец. Хлопок
составляет порядка 40% в общем объеме произ�
водства сельского хозяйства региона, население
которого превышает 2 млн.чел.

«Сейчас закупщики предлагают 53�55 тенге за 1
кг. хлопка, но крестьяне ждут, когда цена подни�
мется до 60 тенге. В данное время они (хлопкоро�
бы) сдают хлопок в пункты на ответхранение», –
отметил он. Текущий курс – 121,53/1 долл. По его
данным, в районе собрано 7,5 тыс.т. хлопка�сырца.

В областном департаменте сельского хозяйства
«ИФ�Казахстан» сообщили, что идет сбор хлопка�
сырца в трех районах ЮКО – Махтааральском,
Сарыагашском и Шардаринском. В остальных ра�
йонах сбор урожая начнется 25 сент.

На 19 сент. в целом в ЮКО собрано 9 тыс.т.
хлопка�сырца против 55 тыс.т. год назад. Такое от�
ставание, пояснили в сельхоздепартаменте, связа�
но с задержкой сева хлопчатника и вынужденны�
ми пересевами на территории около 23 тыс. га ми�
нувшей весной из�за неблагоприятных погодных
условий.

В этом году хлопчатником было засеяно 205
тыс. га, с которых планируется собрать около 450
тыс.т. хлопка�сырца. В 2006г. было засеяно 196,3
тыс. га, собрано 435,3 тыс.т. сырца при урожайно�
сти 22,2 ц/га. Интерфакс, 19.9.2007г.

– Глава государства Нурсултан Назарбаев под�
писал законы «О развитии хлопковой отрасли» и
«О внесении изменений и дополнений в некото�
рые законодательные акты РК по вопросам разви�
тия хлопковой отрасли», передает агентство. До�
кументы приняты парламентом в конце июня.

Целью закона «О развитии хлопковой отрасли»
является определение правовых, экономических и
организационных основ деятельности и регулиро�
вание отношений, возникающих в процессе про�
изводства, переработки, хранения и реализации
хлопка в РК.

Документ, по мнению его разработчиков, по�
зволит сельхозтоваропроизводителям расширить
доступ к более дешевым финансовым ресурсам
путем создания системы обращения хлопковых
расписок между участниками хлопкового рынка.
При этом, как ожидается, институт хлопковой
расписки будет реально гарантировать защиту
прав сельхозтоваропроизводителей и исключит
дальнейшие предпосылки для создания различно�
го рода финансовых пирамид.

Целью закона «О внесении изменений и допол�
нений в некоторые законодательные акты РК по
вопросам развития хлопковой отрасли» является
корреспондирование норм закона «О развитии
хлопковой отрасли» с отдельными нормами Граж�
данского кодекса и Кодекса об административных
правонарушениях. KZ�today, 2.8.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании во вторник принял во
втором окончательном чтении закон о внесении
изменений и дополнений в некоторые законода�
тельные акты по вопросам развития хлопковой
отрасли.

Документ, ранее одобренный мажилисом (ни�
жняя палата парламента), считается принятым в
целом парламентом и направлен на подпись главе
государства.

Целью поправок является законодательное
закрепление применения норм, регулирующих
деятельность хлопкоперерабатывающих организа�
ций в вопросах очередности удовлетворения тре�
бования кредиторов принудительно ликвидиру�
емой хлопкоперерабатывающей организации, а
также обязательной выдачи двойных складских
свидетельств хлопкоперерабатывающими органи�
зациями.

Поправки направлены на урегулирование во�
просов применения отдельных норм закона о ра�
звитии хлопковой отрасли, который был принят
парламентом в конце прошлой недели. Закон
определяет правовые, экономические и организа�
ционные основы деятельности и регулирование
отношений в хлопковой отрасли.

Закон позволит производителям хлопка расши�
рить доступ к более дешевым финансовым ресур�
сам путем создания системы обращения хлопко�
вых расписок между участниками хлопкового
рынка. При этом институт расписки будет гаран�
тировать защиту прав сельхозпроизводителей и
исключит дальнейшие предпосылки создания раз�
личного рода финансовых пирамид.

Документ направлен на усиление госрегулиро�
вания в части соблюдения перерабатывающими
организациями, занимающими доминирующее
положение на рынке, прав производителей хлоп�
ка. Закон предусматривает введение должности
государственного инспектора хлопковой отрасли с
закреплением за ним полномочий по устранению
выявленных нарушений законодательства. Един�
ственным хлопкосеющим регионом республики
является Южно�Казахстанская обл. Интерфакс,
26.6.2007г.

– В Южно�Казахстанской области завершился
сев хлопка, сообщили агентству в областном депар�
таменте сельского хозяйства. «На этой неделе сев
хлопчатника в области закончился», – сообщил за�
ведующий отделом растениеводства департамента
сельского хозяйства ЮКО Сарсенби Мырзаев.

По данным сельхоздепартамента, в области за�
сеяно 196,2 тыс. га. Как сообщил С. Мырзаев, в
прошлом году засеянная площадь составляла 199
тыс. га, валовой сбор составил 435,3 тыс.т. хлопка�
сырца.

Посевы хлопка в Южном Казахстане практиче�
ски не снизились, несмотря на предупреждения
специалистов о предстоящей нехватке поливной
воды. В этом году специалисты вели большую
разъяснительную работу о необходимости сокра�
щения посевов влаголюбивых культур, т.к., по
прогнозам гидрологов и метеорологов, в этом году
ожидается малая приточность рек в Арало�Сырда�
рьинском бассейне и, следовательно, сокращение
объемов поливной воды. По расчетам специали�
стов РГП «Югводход», посевы хлопчатника
необходимо было сократить до 165 тыс. га. KZ�to�
day, 1.6.2007г.
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– Инвестиционный холдинг Resmi Group, вла�
деющий Алма�атинским хлопчатобумажным ком�
бинатом (АХБК), и корпорация «Нимэкс» объеди�
нили свои текстильные активы. «Новая компания
получила название «АХБК�Нимэкс». Это первый
и пока единственный пример кластерного объеди�
нения в текстиле (текстильной промышленности
Казахстана)», – отмечается в пресс�релизе
«АХБК�Нимэкс». Ресурсы объединенной компа�
нии – производство и переработка хлопка, пря�
дильно�ткацкая фабрика, отделочное производ�
ство как смесовых, так и натуральных тканей,
швейное производство, управление продажами и
дистрибуцией.

Головной офис «АХБК�Нимэкс» расположен в
Алма�Ате, центр выращивания и производства
хлопка – в Чимкенте (административный центр
Южно�Казахстанской обл.). В течение тек.г. ожи�
дается запуск отделочного и швейного производ�
ства в Усть�Каменогорске (административный
центр Восточно�Казахстанской обл.), а до этого
момента данные производства будут функциони�
ровать в прежнем объеме в Алма�Ате, говорится в
сообщении. В пресс�службе «АХБК�Нимэкс» по�
дробностей сделки не сообщили, отметив, что
данная информация будет обнародована позднее.
АХБК, введенный в эксплуатацию в 1965г., явля�
ется текстильным предприятием полного цикла,
включающим все этапы производства – от пряде�
ния до пошива готовых изделий.

Холдинг Resmi Group в 2003г. приступил к реа�
билитации комбината, находившегося в кризисе.
Была проведена работа по модернизации оборудо�
вания, выпущены новые брэнды готовой продук�
ции, создана региональная дистрибьюторская
сеть, расширена клиентская база в Казахстане и
СНГ. По состоянию на янв. 2007г. 100% объема
производства АХБК составляет готовая продук�
ция, тогда как до начала реабилитации, в 2002г.,
80% продукции составлял тканевый полуфабри�
кат. Предприятие выпускает 20 млн. погонных ме�
тров готовой продукции в год. Resmi Group объе�
диняет производственные, финансовые и инве�
стиционные компании, работающие в сфере про�
изводства продуктов питания, текстиля, брокер�
ско�дилерской деятельности, небанковских фи�
нансов.

Корпорация «Нимэкс» осуществляет деятель�
ность в различных сферах: нефть, хлопок, тек�
стиль, транспорт, строительство, торговля, услуги
охраны и складского хранения, отрасль развлече�
ний. В 2005г. корпорация приняла решение о ра�
звитии своего хлопко�текстильного подразделе�
ния, в частности о производстве и реализации го�
товой продукции с более высокой добавленной
стоимостью. Первым этапом данного решения ста�
ло приобретение текстильной фабрики в Усть�Ка�
меногорске, в модернизацию которой было вложе�
но 30 млн. евро. Корпорация «Нимэкс» также вла�
деет крупным хлопкоперерабатывающим заводом
в Чардаринском районе Южно�Казахстанской
обл. (единственная область Казахстана, где выра�
щивается хлопок�сырец). Интерфакс, 16.2.2007г.

ÐÛÁÀ
– Казахстан рассчитывает на поддержку Азер�

байджана и Туркменистана в вопросе увеличения
квот этих трех стран на вылов рыбы осетровых по�
род в Каспийском море.

«Мы считаем, что существующий механизм ра�
спределения квот на вылов осетровых, когда из
всего общего допустимого улова Иран получает
45%, Россия – 27, а остальная квота, т.е. 28%, ра�
спределяется между Казахстаном, Туркмениста�
ном и Азербайджаном, не отвечает нашим эконо�
мическим нуждам. Полагаю, что азербайджанская
и туркменская стороны поддержат необходимость
пересмотра подобного дискриминационного под�
хода», – сказал Н.Назарбаев, выступая во вторник
в Тегеране на втором саммите глав прикаспийских
государств.

Президент Казахстана призвал участников
саммита ускорить принятие соглашения, которое
позволит прикаспийским странам успешно взаи�
модействовать в вопросах использования, охраны
и воспроизводства биоресурсов моря. Интерфакс,
16.10.2007г.

– В Атырауской обл. Казахстана (на западе) в
рамках осеннего этапа операции «Бекре�2007»
(«Осетр�2007») у браконьеров изъято 15 т. неза�
конно добытой рыбы, в т.ч. свыше 818 кг. осетро�
вых пород, 23 кг. икры и 384 орудий лова, сообщи�
ла пресс�служба МВД республики.

Как указывается в распространенном в поне�
дельник сообщении, всего за время проведения
операции выявлено 62 нарушения, в т.ч. 31 – неза�
конной добычи, 6 – приобретения или сбыта, 25 –
провоза рыбы и рыбной продукции.

«В результате возбуждено 18 уголовных дел, со�
ставлено 23 административных протокола», – от�
мечается в сообщении. Осенний этап операции
«Бекре�2007» проводился с 10 сент. по 10 окт. Ин�
терфакс, 15.10.2007г.

– Казахстанские пограничники в территори�
альных водах республики на Каспийском море за�
держали азербайджанское судно, подозреваемое в
браконьерстве, сообщила пресс�служба погранич�
ной службы Комитета национальной безопасно�
сти (КНБ) Казахстана.

Как отмечается в распространенном во втор�
ник в пресс�релизе погранслужбы, 21 сент. в ходе
патрулирования в акватории Каспия погранични�
ки обнаружили неизвестное судно. «На запросы и
требования пограничников об остановке наруши�
тели не среагировали и попытались уйти за преде�
лы территориальных вод Казахстана», – отмечает�
ся в сообщении.

По информации пограничников, после задер�
жания на борт судна была высажена досмотровая
группа. «В ходе осмотра выяснилось, что задер�
жанное судно является плавтехсредством «Хазар»
под флагом Азербайджана. На его борту находился
экипаж из 8 граждан Азербайджана, а также было
обнаружено более 300 кг рыбы осетровых пород»,
– указывается в сообщении.

Задержанное судно отконвоировано в порт Ак�
тау. Согласно пресс�релизу, «за нарушения правил
пребывания в территориальных водах Казахстана
и по факту незаконного промысла граждане Азер�
байджана будут привлечены к уголовной ответ�
ственности». Интерфакс, 25.9.2007г.

– Глава МВД РФ Рашид Нургалиев подчерки�
вает, что защита биоресурсов Каспийского моря
волнует не только Россию, но и ее ближайших со�
седей. Значительное внимание этой проблеме бы�
ло уделено на совещании, прошедшем несколько
дней назад в Омске, где обсуждались вопросы
приграничного сотрудничества органов внутрен�

160 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÐûáà



них дел РФ и Республики Казахстан», – сказал он
во вторник в ходе оперативного совещания с со�
трудниками центрального аппарата Республики
Дагестан.

Р.Нургалиев отметил, что масштабы брако�
ньерства на Каспии не сокращаются. Вооружен�
ные преступные группы, оснащенные быстроход�
ными катерами, современными приборами нави�
гации и средствами связи, действуют все более на�
гло и дерзко. «В связи с этим на совещании были
намечены конкретные меры по повышению уров�
ня координации деятельности органов милиции
приграничных регионов России и Казахстана, в
т.ч. по проведению адресных совместных адре�
сных профилактических операций», – отметил он.
Интерфакс, 5.6.2007г.

– Подведены итоги рыбоохранной операции
«Бекире�2007», проходившей на территории Ура�
ло�Каспийского бассейна с 10 апр. по 31 мая. Об
этом сообщили в Комитете административной по�
лиции МВД РК.

По информации полицейских, в Атырауской,
Мангистауской, Западно�Казахстанской областях
у нарушителей изъято 36 т. рыбы, в т.ч. свыше че�
тырех т. рыбы осетровых пород, 156 кг икры, 214
орудий лова, 15 плавательных средств. Выявлено
215 нарушений, в их числе 131 факт незаконной
добычи, 27 случаев приобретения или сбыта рыбы,
57 фактов провоза рыбы и рыбной продукции. По�
лицейские также сообщили, что возбуждено 69
уголовных дел: 23 – по ст. 287 УК РК (незаконная
добыча водных животных) и 46 – по ст. 183 УК РК
(приобретение или сбыт имущества, заведомо до�
бытого преступным путем). «Составлено 72 адми�
нистративных протокола, взыскано более 200 тыс.
тенге административных штрафов», – отметили в
комитете.

В целях пресечения контрабандного вывоза за
пределы страны осетровой продукции совместно с
таможенными органами и пограничной службой
Казахстана были проведены специальные меро�
приятия. «За период операции задержано 57 авто�
транспортных средств, незаконно перевозивших
более 23,6 т. рыбы, в т.ч. более 800 кг осетровых
пород и 136 кг икры. 18 автомашин были задержа�
ны на трассе Атырау�Астрахань», – отметили в ад�
министративной полиции.

В Атырауской обл. сотрудники полиции задер�
жали автомашину «ГАЗель», следовавшую в Ас�
трахань, при досмотре которой обнаружено и
изъято 30,5 кг икры рыбы осетровых пород. Кроме
того, сотрудники полиции совместно с таможен�
ными органами и ДКНБ по Западно�Казахстан�
ской области задержали жителя Российской Феде�
рации, который пытался на автомашине ГАЗ вы�
везти контрабандным путем в Россию 105,6 кг
икры рыбы осетровых пород.

В операции были задействованы основные си�
лы и средства органов внутренних дел Атырау�
ской, Мангистауской, Западно�Казахстанской
областей и транспортной полиции западного ре�
гиона. Для оказания помощи полицейским этих
областей были привлечены 100 сотрудников из
других регионов республики, а также 120 военно�
служащих внутренних войск. Были выставлены
два передвижных пункта полиции на судне, 15 мо�
бильных оперативно�поисковых групп на побе�
режье моря и объездных дорогах, 13 контрольно�
пропускных пунктов на автодорогах, а также свод�

ный батальон для обеспечения контроля берего�
вой зоны реки Урал, в пределах Атырау.

«Основная задача органов внутренних дел при
проведении мероприятий заключалась в выявле�
нии и пресечении фактов незаконного оборота
рыбы и рыбной продукции, а также пресечении
незаконного вывоза за пределы страны осетровой
продукции», – добавили в полиции. KZ�today,
1.6.2007г.

– Браконьерский вылов рыбы в приграничной
зоне Каспия достиг критических размеров, заявил
министр внутренних дел РФ Рашид Нургалиев по
окончании российского�казахстанского совеща�
ния по пограничному сотрудничеству в Омске. По
его словам, органы внутренних дел двух стран
обеспокоены ситуацией в Северном Прикаспии, в
особенности у берегов Казахстана, а также рос�
сийский регионов – Дагестана, Калмыкии и Ас�
траханской области. «Правоохранительные орга�
ны двух государств применяют упреждающие ме�
ры по пресечению незаконного вылова рыбы, од�
нако они не адекватны объемам контрабанды», –
подчеркнул российский министр, добавив, что ру�
ководители МВД России и Казахстана неудовле�
творены ситуацией в северном Каспии.

П.Нургалиев подчеркнул, что зачастую брако�
ньеры оказывают вооруженное сопротивление со�
трудникам органов правопорядка и обстановка на
приграничных территориях сильно криминализи�
рована. Чтобы повысить эффективность борьбы с
контрабандистами стороны договорились прове�
сти в III кв. этого года совместное совещание ру�
ководителей МВД по республикам Дагестан и
Калмыкия, УВД по Астраханской обл., а также
правоохранительных органов Атыраузской и Ман�
гистаузском областей Казахстана.

На этой встрече планируется определить поря�
док обмена оперативной информацией о лицах,
занимающихся незаконной добычей биоресурсов
в водах Северного Каспия, а также их переработ�
кой и сбытом, в т.ч. контрабандой в сопредельные
государства, отметил российский министр. По его
словам, во II пол. этого года будет проведена сов�
местная оперативно�профилактическая операция
по пресечению и выявлению преступлений, свя�
занных с посягательствами на биоресурсы Ка�
спийского моря. Правоохранительные органы
России и Казахстана проведут проверки рыбопе�
рерабатывающих предприятий с тем, чтобы вы�
явить те производства, которые работают без ли�
цензии, принимают и перерабатывают рыбу и мо�
репродукты, добытые браконьерским путем, ска�
зал Р.Нургалиев. Интерфакс, 28.5.2007г.

– Начальник природоохранной полиции МВД
Казахстана Максат Байболов заявил, что требует�
ся ужесточить законодательные санкции в отно�
шении браконьеров, промышляющих на Каспии.

«На протяжении последних лет в казахстанской
части Каспийского моря гражданами сопредельных
государств, особенно Российской Федерации и Рес�
публики Азербайджан, активно осуществляется не�
законная промысловая деятельность с применени�
ем быстроходных маломерных катеров типа «Байда»
с двигателями иностранного производства, нередко
с оказанием вооруженного сопротивления», – гово�
рится в распространенном пресс�службой МВД со�
общении за подписью М.Байболова.

По его словам, таких фактов в 2006г. зареги�
стрировано в четыре раза больше по сравнению с
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пред.г. (36 против 9). «Вместе с тем применение
норм как Уголовного, так и Административного
кодексов в отношении браконьеров является про�
блематичным», – отмечает М.Байболов. Он по�
ясняет, что государственная граница Казахстана в
Каспийском море проходит на расстоянии 12 мор�
ских миль (22,2 км.) от берега, но не существует
нормативного документа, определяющего ее про�
хождение по конкретным координатам.

В результате, по его данным, в отношении за�
держанных за последние три года 54 плавательных
средств только в 24 случаях возбуждены уголовные
дела по статье 287 УК республики (незаконная до�
быча водных животных и растений). Отметил
М.Байболов, требует разрешения проблема, свя�
занная с конфискацией плавательных средств,
браконьерской техники и оборудования.

«Из общего количества изъятых в 2006г. у ино�
странных браконьеров 36 плавательных средств и
69 двигателей по решениям судов конфисковано
всего 6 лодок и 12 двигателей», – сообщил он.

В этой связи он предлагает ввести обязатель�
ную конфискацию транспортных средств и иных
предметов нарушителя. Интерфакс, 4.3.2007г.

ÀËÊÎÃÎËÜ
– Власти Костаная приняли решение полно�

стью запретить наружную рекламу товаров с таки�
ми же названиями, как у алкогольной продукции.
Об этом агентству сообщила начальник отдела
внутренней политики акимата Костаная Анара
Умурзакова.

«Заместитель акима и представитель земельно�
го комитета высказались за то, чтобы запретить
размещать наружную рекламу товаров с такими же
названиями, как у алкогольной продукции. Это
решение вызвано противоречиями в новом законе
о рекламе», – сказала А. Умурзакова.

По ее словам, в одном из пунктов закона о ре�
кламе говорится, что «отныне запрещено прово�
дить розыгрыши призов, лотерей, направленных
на стимулирование приобретения, спроса и инте�
реса к алкогольной продукции, табачным изде�
лиям». «Равно как и нельзя рекламировать товары
(работы, услуги) с использованием элементов то�
варного знака или названия, известного как наи�
менование табака, алкогольной продукции», – от�
метила А. Умурзакова.

Однако, по ее словам, этой информации проти�
воречит другая норма, «изложенная в одном из
следующих пунктов: «при рекламе товарных зна�
ков, зарегистрированных по нескольким переч�
ням товаров и услуг, включающих алкогольную и
табачную продукцию, размер и наименование эт�
их товаров или услуг должны занимать не менее
30%».

По мнению начальника отдела, чтобы не воз�
никали подобные противоречия, «необходимы
правила о порядке и условиях размещения наруж�
ной рекламы в населенных пунктах». «Разработать
их нужно на основе типовых правил, утвержден�
ных правительством, а такие не могут принять уже
4г. Будь правила, нам не пришлось бы гадать, ка�
ким из пунктов закона руководствоваться», – зая�
вила А. Умурзакова. Рекламу, которая уже разме�
щена, не заставят убирать «до окончания сроков
согласования», которое выдается на непродолжи�
тельное время, – проинформировали в городском
акимате. «Казахстан Сегодня», 6.9.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) представляет АО «Пивоваренный завод
Efes Караганда» кредит в 5,2 млрд. тенге (42,7
млн.долл.) на расширение бизнеса, говорится в
сообщении банка. «Эта сделка станет первым зай�
мом ЕБРР в тенге и с фиксированной процентной
ставкой», – отмечается в пресс�релизе.

Выделенные финансовые средства будут ис�
пользованы на увеличение производственных
мощностей «Efes Караганда», а также для улучше�
ния системы продаж и дистрибуции в Казахстане,
где среднедушевое потребление пива выросло с 6
литров в 1999г. до 30 литров в 2006г. «Начиная с
1997г. ЕБРР и EBI (Efes Breweries International N.V.
�ИФ) являются стратегическими партнерами, и
банк предоставил компании EBI займы в 94,5 млн.
евро», – говорится в сообщении.

Компания «Efes Караганда», основанная в
1996г., имеет две пивоварни в Казахстане – в Ка�
раганде и Алма�Ате. Компания является стопро�
центной «дочкой» EBI, объединяющей произво�
дителей пива в Евразии, в частности, в России,
Казахстане, Сербии и Молдавии. Официальный
курс на 14 июня – 121,8 тенге/1 долл. Интерфакс,
14.6.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) изучает возможность финансирования
проекта расширения производственных мощно�
стей АО «Пивоваренный завод Efes Караганда».

Как говорится в сообщении, размещенном на
сайте ЕБРР, окончательное обсуждение проекта
ожидается 3 апр. тек.г. Общая стоимость проекта
составляет 5,2 млрд. тенге (42 млн.долл.). Пивова�
ренный завод планирует привлечь всю сумму у
ЕБРР.

В сообщении не уточняются детали проекта,
однако отмечается, что его реализация позволит
компании увеличить объемы производства пива,
расширить инфраструктуру и маркетинговые ак�
тивы существующих пивоваренных заводов в Ал�
ма�Ате и Караганде, позволит увеличить долю Efes
на рынке республики.

АО «Пивоваренный завод Efes Караганда», ос�
нованное в 1996г., имеет две пивоварни в Казах�
стане – в Караганде и Алма�Ате. Компания явля�
ется стопроцентной дочерней структурой Efes
Breweries International N.V, объединяющего про�
изводителей пива в Евразии, в частности, в Рос�
сии, Казахстане, Сербии и Молдавии. Официаль�
ный курс на 28 фев. – 123,71 тенге /1 долл. Интер�
факс, 28.2.2007г.

ÒÀÌÎÆÍß
– Руководитель Федеральной таможенной

службы (ФТС) России Андрей Бельянинов и пред�
седатель Комитета таможенного контроля мини�
стерства финансов Республики Казахстан Козы�
Корпеш Карбузов в ходе встречи на многосторон�
нем пункте пропуска «Петухово» (российско�ка�
захская граница) договорились о введении единой
формы транзитной таможенной декларации. Об
этом говорится в сообщении пресс�службы Ураль�
ского таможенного управления.

В настоящее время участникам внешнеэконо�
мической деятельности приходится заполнять 2
декларации, – на российской и на казахской сто�
роне отдельно. Начиная с 2008г., люди, пересе�
кающие границу, будут заполнять декларацию
только один раз. Единый документ будет призна�
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ваться как российскими, так и казахскими там�
оженными органами, а на бланке будут стоять пе�
чати двух государств. Таможенники прогнозиру�
ют, что введение единой декларации позволит в 2
раза сократить время прохождения границы.

Как отметили в пресс�службе, данная мера мо�
жет привести к еще более активным торговым
контактам между двумя странами. По данным
таможенной статистики, доля Казахстана во вне�
шней торговле России только в зоне деятельности
Курганской таможни за 2007г. составила 55,1% от
общего товарооборота этой таможни (370,2
млн.долл.). ИА «Росбалт», 26.11.2007г.

– Все контролирующие органы Казахстана, ра�
ботающие на границе с Россией, переданы в опе�
ративное подчинение таможне. Об этом в минув�
шую пятницу заявил председатель Комитета там�
оженного контроля министерства финансов Ка�
захстана Козы�Корпеш Карбузов на встрече со
своим российским коллегой Андреем Бельянино�
вым, сообщает пресс�служба Уральского там�
оженного управления.

С 15 нояб., по распоряжению правительства
Казахстана, все контролирующие органы на гра�
нице переданы в оперативное подчинение там�
оженной службы, и она координирует их дей�
ствия.

Как пояснили в пресс�службе, теперь водителю
не надо поочередно заходить к инспектору транс�
портного надзора, к ветеринару, к фитосанитару,
– подал документы в одно «окно» и там же их заб�
рал. Причем время прохождения грузов через гра�
ницу будет четко фиксироваться. ИА «Росбалт»,
26.11.2007г.

– В Казахстане с 13 окт. вводится таможенная
импортная пошлина для индивидуальных торго�
вых предпринимателей. С этого дня они при ввозе
товаров будут платить по 0,6 евро за 1 кг.

Как сообщил президент Казахстанского союза
таможенных декларантов (КСТД) Нурлан Бур�
шакбаев, соответствующее постановление приня�
то правительством Казахстана в конце августа.

«Мы «за» это постановление – за то, что оно
нас легализовало, так называемых «шопников»,
физических лиц, и за то, что мы теперь можем во�
зить товар, декларируя и растамаживая по весу», –
сказал Н.Буршакбаев в понедельник на пресс�
конференции в Алма�Ате.

«До этого мы, кто занимается ввозом импорт�
ного товара, находились на самом деле в нелегаль�
ном состоянии. Т.е. понятия «куботуры» ни на од�
ной бумаге не существовало (пошлину за товар
платили, исходя из занимаемого товаром места,
объема в куб.м.)», – добавил Н.Буршакбаев. «По
дороге машина шла, нас ловили и спрашивали де�
кларацию, какие налоги платили. В итоге получа�
лось, что все мы – контрабандисты», – пояснил
он.

По мнению предпринимателей, неясно, поче�
му ставка таможенной платы за ввозимый товар
определена именно в 0,6 евро за 1 кг. «0,6 евро бу�
дут ощущать на себе предприниматели. Эффек�
тивность этого будет ясна позже, когда мы начнем
с 13 окт. ввозить груз, (и узнаем) ляжет ли все это
на себестоимость товара, транспорт», – считает
Н.Буршакбаев.

В связи с этим, заявил он, КСТД намерен про�
вести мониторинг «последствий или ожидаемых
результатов принимаемых нормативных правовых

актов, касающихся декларантов и внешнеэконо�
мической деятельности».

«Решения об изменении таможенного законо�
дательства зачастую принимаются без учета мне�
ния всех ассоциаций и союзов предприниматель�
ских структур, имеющих отношение к таможен�
ным интересам», – добавил он.

Директор ТОО «Нурлы Орис» Рабхат Емельба�
ев отметил на пресс�конференции, что «введение
пошлины 0,6 евро подразумевает, что каждый
гражданин, пересекающий границу, оформит весь
товар на свое имя».

«От начала до конца он сам проходит все там�
оженные процедуры или по его официальному по�
ручению это проводят какие�то определенные уза�
коненные структуры. Соответственно, это ему об�
ходится намного дешевле», – сказал он.

«До сегодняшнего дня. всю процедуру делали
почти нелегально, будем говорить так. Т.е. было
много структур, которые брались что�то делать,
говорили: «Вы нам, товарищ, сдайте на склад в
Урумчи товар и в Алма�Ате получите», не выдавая
никакого документа. Соответственно, там побоч�
ных платежей возникало очень много», – добавил
Р.Емельбаев. Интерфакс, 8.10.2007г.

– Беларусь, Казахстан и Россия в Душанбе под�
писали документы по формированию Таможенно�
го союза Евразийского экономического сообще�
ства.

В рамках «тройки» подписаны договор о Ко�
миссии Таможенного союза, договор о создании
единой таможенной территории и формировании
Таможенного союза, протокол о порядке вступле�
ния в силу международных договоров, формирую�
щих договорно�правовую базу Таможенного сою�
за, выхода из них и присоединения к ним. Утвер�
жден план действий по формированию Таможен�
ного союза в рамках ЕврАзЭС.

В формате «шестерки» государствами�членами
Сообщества подписан протокол о внесении изме�
нений в договор об учреждении Евразийского эко�
номического сообщества от 10 окт. 2000г.

Президент России Владимир Путин на пресс�
конференции по итогам саммитов ЕврАзЭС и
ОДКБ сообщил, что в Душанбе создана правовая
база Таможенного союза, и он реально начнет
функционировать после того, как будут законче�
ны все процедуры, подписаны соответствующие
документы, предусмотренные базовыми соглаше�
ниями, – к 2010г.

По словам Владимира Путина, с подписанием
документов по формированию Таможенного сою�
за начинается переход к качественно новому инте�
грационному этапу. Предполагается, что посте�
пенно к «тройке» будут присоединяться и другие
государства�участники ЕврАзЭС. Саммит под�
твердил, что Евразийское экономическое сообще�
ство – крепкая, динамично растущая и развиваю�
щаяся организация, сказал Владимир Путин

На встрече в Душанбе были определены шаги
по дальнейшей работе стран�участниц ЕврАзЭС
по образованию единого экономического про�
странства, обеспечивающего свободное передви�
жение товаров и услуг, проведение согласованной
экономической политики.

Президент Таджикистана Эмомали Рахмон от�
метил, что главы государств наметили меры по ак�
тивизации взаимодействия в сфере создания об�
щего энергетического рынка, расширения между�
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народной деятельности ЕврАзЭС и укрепления
его структуры.

Состоялась также полезная дискуссия по про�
екту концепции эффективного использования
водно�энергетических ресурсов Центральноазиат�
ского региона.

Президент Таджикистана подчеркнул, что за 15
лет Организация Договора о коллективной безо�
пасности превратилась в действенную и автори�
тетную структуру, с которой считаются в мире. На
сессии была продолжена работа по совершенство�
ванию договорно�правовой базы деятельности
Организации. БЕЛТА, 6.10.2007г.

– Кыргызстан и Казахстан первыми в Цен�
тральной Азии приступают к внедрению принци�
па «единого окна» при пересечении границы. Об
этом сообщил председатель Пограничной службы
Кыргызстана генерал�майор Замир Молдошев.
«Этот принцип предусматривает нахождение по�
граничников обеих республик в одном помеще�
нии при проверке ими документов в пункте про�
пуска, что значительно ускоряет процедуру про�
верки убывающих и прибывающих лиц, усиливает
взаимную ответственность сторон», – заявил З.
Молдошев.

По его словам, договоренность об этом уже до�
стигнута с директором Пограничной службы Ка�
захстана Болатом Закиевым. Принцип «единого
окна» будет опробован уже в нынешнем году и в
дальнейшем распространен по всему периметру
киргизско�казахстанской границы. «Главное – не
амбиции пограничников, а удобства граждан на�
ших стран при пересечении ими границ», – под�
черкнул председатель Погранслужбы.

«На территории какого государства станут рас�
полагаться в пунктах пропуска пограничники об�
еих республик, будет определяться в каждом кон�
кретном случае путем совместных консультаций»,
– заключил он. «Казахстан Сегодня», 26.9.2007г.

– С начала года таможенники Северо�Казах�
станской области возбудили 44 уголовных дела по
линии борьбы с контрабандой, из них 24 – по ли�
нии борьбы с экономическими преступлениями.
Об этом сообщили в пресс�службе департамента
таможенного контроля Северо�Казахстанской
области.

По информации таможенников, наибольшее
количество случаев контрабанды пресекли сотруд�
ники таможенного поста «Кызылжар». «С начала
года ими выявлено 6 фактов контрабанды через
границу РК, из них 3 факта экономической кон�
трабанды, при этом выявлено 60 административ�
ных правонарушений, направленных в районный
суд для рассмотрения и принятия решения», – от�
метили в пресс�службе, добавив, что «сумма взы�
сканных штрафов составила 781,4 тыс. тенге».

В пресс�службе рассказали, что сотрудники
таможенного поста «Кызылжар» для проведения
таможенного контроля остановили автобус марки
«Вольво», следовавший по маршруту Караганда�
Тюмень. «После проверки пассажиров таможен�
ники начали досмотр автобуса, которым управля�
ли два гражданина Казахстана, проживающие в
Караганде», – сообщили в пресс�службе. Там�
оженники отметили, что в «отсеке, предназначен�
ном для хранения воды, было обнаружено 6620
упаковок с нижним бельем».

Согласно заключению эксперта и справке�рас�
чету общая стоимость изъятого товара составила 2

млн. 979 тыс. тенге. «По данному факту в отноше�
нии водителей автобуса возбуждено уголовное де�
ло по признакам преступления, предусмотренного
ст. 209 УК РК (экономическая контрабанда). «Ка�
захстан Сегодня», 19.9.2007г.

– Внесение изменений и дополнений в некото�
рые законодательные акты Республики Казахстан
по вопросам упрощения таможенных и налоговых
норм наносит ущерб экономике и престижу РК.
Об этом сегодня в ходе пресс�конференции заяви�
ла представитель национальной экономической
палаты Казахстана «Союз «Атамекен» Алма Нур�
гожаева.

В ст. 383 Таможенного кодекса РК было внесе�
но положение об обязательном предоставлении
«грузовой таможенной декларации страны�отпра�
вителя, за исключением тех стран, законодатель�
ство которых не предусматривает оформление
таможенной декларации». По словам председате�
ля совета Казахстанской ассоциации таможенных
брокеров Геннадия Шестакова, введение данного
положения – «крайне жестокая ситуация. наш за�
конодатель активно вмешался в юрисдикцию всех
214 стран». «Получить данный документ из многих
стран просто невозможно. Казахстан в этой части
выступает как легализатор контрабандных отно�
шений», – добавил он.

Кроме того, исполнительный директор Форума
предпринимателей Казахстана Мунавара Палта�
шева подчеркнула, что «в данном случае не только
предприниматели – участники ВЭД, но и там�
оженные органы не готовы к этому закону. Закон
вышел вперед, а потом только таможня начала вы�
яснять, дают ли в странах экспортную деклара�
цию.».

В размещенном пресс�релизе говорится, что на
данный момент на СВХ (складах временного хра�
нения) практически блокирована большая часть
легально ввозимых товаров. Данная ситуация уже
сейчас может привести к удорожанию товаров, эк�
спортируемых в Казахстан, к неисполнению кон�
трактных обязательств и, как следствие, росту по�
требительских цен и к инфляции.

«И в связи с тем, что у нас нет ни форм, ни
стран, которые могут выдать легально экспортную
декларацию, практически все товары застаивают�
ся на складах временного хранения на таможне.
Часть грузов клиенты возвращают. Мы имеем ди�
летантский подход к составлению законов.» – до�
бавил Г. Шестаков. «Казахстан Сегодня»,
13.9.2007г.

– Бизнес�ассоциации Казахстана намерены
добиваться отмены недавно принятых поправок в
законодательство по вопросам упрощения там�
оженных процедур. «Мы пришли к выводу, что у
нас есть основания требовать отмены данного до�
кумента», – заявил президент алма�атинской ас�
социации предпринимателей Виктор Ямбаев в че�
тверг на пресс�конференции в Алма�Ате.

Он пояснил, что речь идет о поправках в неко�
торые законодательные акты по вопросам упро�
щения таможеннных и налоговых процедур, кото�
рые вступили в силу 21 авг. 2007г. Согласно им, те�
перь таможенники требуют от участников вне�
шнеэкономической деятельности перечень доку�
ментов, в числе которых «некая экспортная декла�
рация», заметил В.Ямбаев.

«Предприниматели рады были бы представить
все запрашиваемые бумаги, но где их взять? Во
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всем мире наряду с экспортной декларацией лю�
бой сопроводительный документ, где указаны все
данные, в т.ч. и код товара, стоимость и объем,
имеет юридическую силу», – сказал принимавший
участие в пресс�конференции президент ассоци�
ации таможенных брокеров Казахстана Геннадий
Шестаков.

По его словам, «в мире экспортная декларация
носит формально�статистическую форму». «Ее со�
ставляют, скажем, в определенный период и толь�
ко единожды, чтобы отчитаться перед налоговыми
службами за свою внешнеэкономическую дея�
тельность», – заметил Г.Шестаков.

«Часть стран, безусловно, каким�то образом
формируют принятый у нас в Казахстане экспорт�
ный документ, и они готовы предоставить, но это
незначительная часть», – подчеркнул он.

В свою очередь исполнительный директор фо�
рума предпринимателей Казахстана Мунавара Па�
лташева, также принимавшая участие в пресс�
конференции, рассказала, что в связи с вводом но�
вых требований на складах временного хранения
(СВХ) блокирована большая часть легально вве�
зенных товаров. «Даже почта DHL остановилась»,
– отметила она.

«Данная ситуация уже сейчас может привести к
значительному удорожанию большинства това�
ров, импортируемых в Казахстан, к неисполне�
нию контрактных обязательств и, как следствие,
росту потребительских цен и инфляции», – выска�
зала М.Палташева общее мнение представителей
бизнес�ассоциаций.

По словам В.Ямбаева, при обсуждении указан�
ных поправок мажилисом (нижней палатой) пар�
ламента «были учтены все предложения и мнения
предпринимателей», однако сенатом (верхней па�
латой парламента) «был принят совершенно дру�
гой вариант законопроекта». «Это совсем другой
документ, не тот, что разрабатывали обществен�
ные организации и общественная экспертиза», –
утверждает В.Ямбаев. «Будет проведена работа по
расследованию того, как произошла подмена до�
кумента. Рабочая группа создана, и мы в любое
время готовы предоставить стенограмму (парла�
ментских обсуждений законопроекта) и сравнить
два документа. И, я думаю, есть все основания для
отмены», – заключил он.

Форум предпринимателей Казахстана, алма�
атинская ассоциация предпринимателей, Казах�
станский союз таможенных декларантов, ассоци�
ация производителей товаров и услуг для недро�
пользователей, национальная экономическая па�
лата Казахстана «Союз Атамекен», представитель�
ство германской экономики в Казахстане, казах�
станская ассоциация таможенных брокеров, Ев�
робак и американская торгово�промышленная па�
лата США направили совместное соответствую�
щее обращение в парламент и правительство рес�
публики. Интерфакс, 13.9.2007г.

– За неделю казахстанские таможенники изъя�
ли контрабандные 342 665 долл. и 236 500 россий�
ских руб. Об этом сообщили в пресс�службе Ко�
митета таможенного контроля министерства фи�
нансов РК.

По данным пресс�службы, 9 сент. таможенни�
ки совместно с пограничниками на автопереходе
«Кордай» задержали гражданина России, водителя
автомашины марки «Ленд Ровер», следовавшего
из Казахстана в Кыргызстан. В ходе досмотра са�

лона машины под задним сиденьем была обнару�
жена и изъята незадекларированная иностранная
валюта в 100 тыс.долл.

Сотрудники ДТК по Павлодарской области
возбудили уголовное дело по ст. 209, ч. 1 УК РК
(экономическая контрабанда) в отношении 43�
летнего гражданина России, у которого на там�
оженном посту «Шарбакты» изъяты сокрытые от
таможенного контроля незадекларированные 236
500 рос.руб. «Казахстан Сегодня», 10.9.2007г.

– Комитет таможенного контроля минфина
Казахстана возбудил уголовные дела в отношении
ряда ответственных работников международного
консорциума Agip KCO. Как сообщил в понедель�
ник и.о. председателя этого комитета Сержан Дуй�
себаев, уголовные дела возбуждены по фактам
уклонения от уплаты таможенных платежей и сбо�
ров.

«Со стороны филиала компании «Аджип ККО»
допущено нарушение таможенного режима вре�
менного ввоза и неправомерное предоставление
ТОО «Атырау�Бристоу Ауе Жолы Сервис» необос�
нованного освобождения от уплаты периодиче�
ской импортной пошлины и НДС при таможен�
ном оформлении», – отмечается в распространен�
ном сообщении комитета таможенного контроля
минфина республики.

«Указанные действия должностных лиц филиа�
ла компании «Аджип ККО» содержат состав пре�
ступления, предусмотренного ст. 214, ч.1 Уголов�
ного кодекса Республики Казахстан, т.е. уклоне�
ние от уплаты таможенных платежей и сборов в
крупных размерах», – отмечается в сообщении.

«По данным фактам 24 авг. 2007г. отделом доз�
нания и борьбы с экономическими преступления�
ми управления по борьбе с контрабандой департа�
мента таможенного контроля по Атырауской
области возбуждены соответствующие уголовные
дела, ведется дознание», – указывается в сообще�
нии.

«Предварительные потери бюджета Республи�
ки Казахстан в результате незаконных действий
филиала компании «Аджип ККО» составляют
326,5 млн. тенге, или более 2,5 млн.долл. США», –
подчеркивается в сообщении.

Согласно пресс�релизу комитета, «сумма дона�
численных платежей в бюджет по результатам
проверки филиала компании «Аджип ККО» и его
субподрядных компаний по состоянию на 25 авг.
2007г. составляет 1,8 млрд. тенге». Ряд должност�
ных лиц филиала консорциума Agip KCO, ведуще�
го буровые работы в казахстанском секторе Ка�
спийского моря, также привлекается к уголовной
ответственности за уклонение от уплаты таможен�
ных платежей.

По данным комитета таможенного контроля
минфина, 4 авг. 2007г. сотрудники департамента
таможенного контроля по Атырауской области
возбудили уголовные дела по ст. 214, ч. 1 Уголов�
ного кодекса Казахстана (уклонение от уплаты
таможенных платежей и сборов) в отношении дол�
жностных лиц филиала компании «Аджип Казах�
стан Норт каспиан Оперейтинг Компании Н.В.»
по факту неоднократного уклонения от уплаты
таможенных платежей и сборов на 21 млн. 927,006
тыс. тенге при ввозе в Казахстан из России бес�
шовных стальных труб.

В понедельник министерство охраны окружаю�
щей среды (МООС) Казахстана сроком приоста�
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новило на 3 месяца работы по проекту «Кашаган»,
реализуемом Agip KCO, в связи с экологическими
нарушениями. Agip KCO реализует Северо�Ка�
спийский проект, в рамках которого разрабатыва�
ются ряд нефтяных месторождений, самым кру�
пных из которых является Кашаган.

В состав участников Agip KCO входят Eni, To�
tal, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell (имеют по
18,52% доли участия), ConocoPhillips – 9,26%, In�
pex и «КазМунайГаз» (по 8,33%). Официальный
курс на 27 авг. – 125,56 тенге/ 1долл. Интерфакс,
27.8.2007г.

– Казахстан готов к созданию единых таможен�
ных пунктов с приграничными государствами. Об
этом сегодня в ходе региональной конференции
ОБСЕ «Содействие эффективным методам упра�
вления в сфере таможни в Центральной Азии» со�
общила зампредседателя Таможенного комитета
министерства финансов РК Софья Айсагалиева.

«Этот пилотный проект мы планируем начать с
россиянами. Уже сейчас в проекте бюджета на сле�
дующий год заложены деньги на строительство
единых пропускных пунктов», – пояснила С. Айса�
галиева. Она отметила, чт.е. «много организацион�
ных моментов, поскольку это та сфера, где рубить
сплеча нельзя, надо быть очень осторожным».

«В следующем году мы будем проводить ряд
встреч экспертов, чтобы определяться и постепен�
но переходить к совместному контролю. Кроме
того, мы планируем провести такие же переговоры
с китайской стороной и определить, на каком эта�
пе таможенных процедур будут проводиться сов�
местные действия» – добавила С. Айсагалиева.

Кроме того, она сообщила, что «месяц назад
Казахстан был избран в политкомиссию Всемир�
ной таможенной организации, где республика бу�
дет представлять весь регион СНГ и страны Бал�
тии». «Мы будем с 6 по 8 дек. в Алматы принимать
58 сессию политкомиссии Всемирной таможен�
ной организации», – подчеркнула С. Айсагалиева.
По ее мнению, «это не только признание там�
оженной службы РК, но и большое имиджевое ме�
роприятие, которое повысит статус Казахстана».
KZ�today, 25.7.2007г.

– Ежегодно в бюджет страны не поступает НДС
на импорт китайских товаров на 350 млн.долл. Об
этом сегодня заявил официальный представитель
генеральной прокуратуры Сапарбек Нурпеисов.

«Только за один 2005г. расхождения в данных
таможенной статистики о товарообороте с Китаем
составили 3 млрд.долл., в т.ч. по импорту китай�
ских товаров – 2,649 млрд.долл.», – сказал С. Нур�
пеисов. «Из этих цифр можно сделать вывод, что
ежегодно только налога на добавленную стои�
мость на импорт китайских товаров в бюджет не
поступает порядка 350 млн. долл.», – добавил он.

По мнению С. Нурпеисова, «план�прогноз для
таможни, утверждаемый и в последующем коррек�
тируемый министерством экономики и бюджет�
ного планирования, не отвечает реальным показа�
телям внешнеторговых отношений». Он отметил,
что «некоторые должностные лица таможни пыта�
ются объяснить причины расхождения в товароо�
бороте различием в подходах к ведению статисти�
ки либо определению таможенной стоимости».
«Однако разницей в методологиях не объяснить
многочисленные факты контрабанды, ущерб от
которых исчисляется многомиллионными сумма�
ми», – подчеркнул С. Нурпеисов.

Представитель генпрокуратуры привел при�
мер, когда по действовавшему до ноябре прошло�
го года «устойчивому каналу контрабанды с ис�
пользованием режима таможенного склада ТОО
«Гранд Трэвел», что в селе Кордай, только по 20
автомашинам установлено занижение деклариро�
вания товаров в каждой более чем в 10 раз, а сумма
незадекларированного товара составила 1,5 млрд.
тенге».

«Аналогичные примеры можно привести не
только по Китаю, но и другим странам, с которы�
ми таможней не проводились сверки», – отметил
он. «Вывод здесь может быть только один: в ре�
зультате коррупционных действий, вне должного
контроля государственных органов, в первую оче�
редь – таможенных, в страну ввозятся товары на
огромные суммы, а бюджет недополучает мил�
лиарды тенге», – подчеркнул С. Нурпеисов.

В то же время, по его данным, анализ поступле�
ния таможенных платежей в бюджет показывает,
что «основная их часть (98�99%) уплачивается доб�
ровольно законопослушными участниками вне�
шнеэкономической деятельности». «Заслуга там�
ожни, в основном подразделений посттаможенно�
го контроля, – это 1�2% таможенных платежей», –
считает С. Нурпеисов.

Генеральная прокуратура предложила прави�
тельству признать сверки данных таможенной ста�
тистики обязательным инструментом контроля
деятельности как таможни, так и других государ�
ственных органов и выработать в данном вопросе
общие подходы. Генпрокуратурой правительству
предложено разработать и инициировать подписа�
ние типового соглашения с компетентными орга�
нами сопредельных государств о производстве та�
кого рода сверок. KZ�today, 13.6.2007г.

– Большая часть соглашений по созданию Там�
оженного союза между Казахстаном, Россией и
Белоруссией готова к подписанию в ходе пред�
стоящего летом заседания Межгосударственного
совета ЕврАзЭС на уровне глав государств, сооб�
щил генеральный секретарь ЕврАзЭС Григорий
Рапота на брифинге в среду в Астане после встре�
чи с президентом Казахстана Нурсултаном Назар�
баевым.

«Межгосударственный совет, который запла�
нирован на лето этого года, сейчас еще согласовы�
вается дата, ряд очень важных вопросов будет рас�
сматривать. Один из вопросов – создание право�
вой базы Таможенного союза (между Казахста�
ном, РФ и Белоруссией). Это 23 соглашения», –
отметил он. «Из них, – продолжил Г.Рапота, –
большая часть готова (к подписанию �ИФ). По ря�
ду соглашений, а их осталось из двадцати трех пять
соглашений, по которым сейчас отрабатываются
какие�то детали». «Большая часть, помимо этих
пяти, готова и отправлена государствам для прове�
дения внутригосударственных процедур», – ска�
зал он.

Г.Рапота также сообщил, что 7 июня состоится
очередное заседание Интеграционного комитета
ЕврАзЭС. «Там как раз этот вопрос тоже будет
рассматриваться. Возможно, мы там снимем ка�
кие�то шероховатости, которые остаются», – за�
метил он. «В принципе, – отметил генсек ЕврАз�
ЭС, – это финальная стадия, где надо будет при�
нимать некие политические решения».

По словам Г.Рапоты, должна быть определена
форма принятия этих документов: «то ли это будет
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подписание, то ли парафирование с последующим
подписанием, то ли еще иная форма». «Второе
очень важное политическое решение, – сказал он,
– это план мероприятий по введению в действие
всех этих документов». «Должны определиться с
этими временными параметрами: сколько мы себе
отводим времени на то, чтобы эти документы
вступили в действие и в какой последовательно�
сти. Такая «дорожная карта», как мы ее условно
называем, уже подготовлена и будет вынесена на
межгосударственный совет», – сообщил генсекре�
тарь сообщества.

В целом, касаясь итогов встречи с Н.Назарбае�
вым, Г.Рапота заметил, что «это встреча плано�
вая». «То есть, – пояснил он, – накануне проведе�
ния межгосударственного совета на уровне глав
государств я докладываю членам межгоссовета о
проведенной работе». Г.Рапота сказал, что выслу�
шал мнения президента Казахстана по ряду вопро�
сов относительно деятельности ЕврАзЭС. «Я счи�
таю крайне важным обстоятельством, чтобы мне�
ния сторон были услышаны, учтены и каким�то
образом нашли свое воплощение в документах», –
резюмировал он. В ЕврАзЭС входят Белоруссия,
Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Уз�
бекистан. Статус наблюдателя в сообществе име�
ют Армения, Молдавия и Украина. Интерфакс,
30.5.2007г.

– Правительство Казахстана изменило там�
оженные пошлины на ввоз сельхозпродукции,
электрооборудования, сырья для производства
стройматериалов. Согласно комментариям к по�
становлению, опубликованному в официальной
прессе, такие меры приняты «в целях поддержки
отечественных товаропроизводителей, расшире�
ния внутреннего производства и выпуска конку�
рентоспособной продукции».

Таможенная пошлина на импорт мяса и мяс�
ных субпродуктов (баранины, свинины, говяди�
ны, конины) повышена с 15% до 35% в целях ра�
звития отечественной животноводческой отрасли.
Между тем таможенная пошлина на импорт шер�
стяной пряжи аппаратного и гребенного прядения
снижена с 15% до 5% сроком на 9 месяцев. «В свя�
зи с прекращением деятельности производителей
данного вида пряжи отечественное ткацкое произ�
водство не обеспечивается достаточным количе�
ством шерстяной пряжи. В связи с этим в целях
обеспечения отечественных производителей ков�
ров и ковровых изделий пряжей высокого каче�
ства, увеличения объемов внутреннего производ�
ства за счет выпуска конкурентоспособной про�
дукции принято решение о снижении ставки им�
портной таможенной пошлины на ввоз пряжи
шерстяной», – поясняется в комментариях к по�
становлению.

Таможенная пошлина на импорт риса устано�
влена в 20%, но не менее 0,07 евро за 1 кг., что, по
мнению правительства, позволит избежать зани�
жения таможенной стоимости импортируемого
риса. Пошлина на импорт закаленного безопасно�
го стекла повышена с 5% до 15% сроком на 9 меся�
цев. «В Казахстане осуществляется производство
закаленного стекла на высокотехнологичном эко�
логичном оборудовании. Продукция отечествен�
ных производителей соответствует мировому
уровню качества и вполне может заменить анало�
гичные товары зарубежных производителей», –
подчеркивается в документе.

Между тем отменена сроком на 9 месяцев там�
оженная пошлина на импорт оцинкованной про�
волоки из черного металла с максимальным раз�
мером поперечного сечения 3 мм., с покрытием
(пошлина составляет 15%), в связи с тем, что эта
продукция в Казахстане не производится. Сниже�
на пошлина на импорт гражданских вертолетов, а
также частей и принадлежностей для гражданской
авиации с 5% до 0% сроком на 9 месяцев; на им�
порт отдельных видов лесоматериалов – с 10% до
5% сроком на 9 месяцев; отменена сроком на 9 ме�
сяцев пошлина на ввоз спектрометров, спектро�
фотометров и спектрографов, основанных на дей�
ствии оптического излучения (ультрафиолетово�
го, видимой части спектра, инфракрасного), кото�
рая составляет 5%. Постановление вступает в силу
через 30 календарных дней со дня официального
опубликования. Интерфакс, 17.4.2007г.

– Казахстан с участием специалистов Всемир�
ного банка (ВБ) разработал 5�летний проект мо�
дернизации таможенной службы республики, со�
общила специалист по связям с общественностью
представительства ВБ в Казахстане Елена Карабан
на пресс�брифинге во вторник в Алма�Ате. По
данным Е.Карабан, общая стоимость проекта со�
ставляет 60 млн.долл., из которых половину готов
предоставить ВБ. Проект предусматривает введе�
ние автоматизированных и электронных систем
досмотра грузов.

«Сейчас (непосредственно сотрудниками там�
ожни, без применения средств автоматизации)
досматривается 70% всех грузов. Предполагается,
что в 2009г. такой досмотр уменьшится до 40%, а в
2012г. составит 20%, что позволит увеличить эф�
фективность работы таможни», – отметила Е.Ка�
рабан.

В результате значительно сократятся как дли�
тельность процедуры таможенного оформления
грузов, так и количество документов, требующих�
ся для прохождения таможенного контроля, под�
черкнула она. Проект находится на рассмотрении
в правительстве республики. В случае одобрения
его реализация может начаться в 2008г. Интер�
факс, 13.3.2007г.

– Таможенные органы Казахстана усиливают
сотрудничество с зарубежными коллегами в во�
просах совершенствования антикоррупционной
работы в своих рядах.

«Борьба с коррупцией не является делом одно�
го государства, она требует очень слаженной и
скоординированной международной, в частности,
региональной работы», – заявил председатель ко�
митета таможенного контроля министерства фи�
нансов республики Аскар Шакиров, выступая на
открывшейся в среду субрегиональной конферен�
ции «Стратегические методы улучшения антикор�
рупционной работы в таможенных органах».

В этой связи он сообщил, что таможенная
служба Казахстана имеет соглашения с двадцатью
странами мира. При этом одним из основных на�
правлений развития международных связей явля�
ется дальнейшее укрепление сотрудничества в
рамках ЕврАзЭС, СНГ и Единого экономического
пространства в части унификации таможенного
законодательства, правил и процедур таможенно�
го оформления и контроля, а также формирования
общего таможенного тарифа.

В рамках взаимодействия с зарубежными кол�
легами продолжается обсуждение вопросов совер�
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шенствования методов работы, связанных с обме�
ном оперативной информации об организован�
ных преступных группировках и физических ли�
цах, нарушающих таможенное законодательство
на территории той или иной страны, отметил
А.Шакиров

«Несмотря на предпринимаемые меры, кор�
рупция в таможенных рядах продолжает оставать�
ся, и, очевидно, без системного улучшения там�
оженного администрирования и совершенствова�
ния законодательной базы максимально пресечь
факты коррупции будет невозможно», – подчер�
кнул он.

При этом А.Шакиров сообщил, что возглавля�
емое им ведомство разработало и внесло на рас�
смотрение в правительство проекты программ мо�
дернизации таможенной службы на 2007�09гг., а
также законопроект о внесении изменений и до�
полнений в Таможенный кодекс.

В качестве наиболее важных преобразований,
которые призваны укрепить доверие во взаимоот�
ношениях предпринимателей с государством и
устранить условия для коррупционных правона�
рушений А.Шакиров назвал внедрение электрон�
ного декларирования, а также переход на дистан�
ционное предоставление таможенной декларации.

Участники конференции, которая проходит
под эгидой Всемирной таможенной организации,
в течение двух дней планируют также обсудить
приоритетные вопросы развития таможен, содей�
ствия торговле, борьбы с контрафактной и пират�
ской продукцией, а также обменяться мнениями
по вопросам взаимодействия в рамках двусторон�
них соглашений. Комитет таможенного контроля
Казахстана объединяет 10 крупных таможен, 166
таможенных постов, 33 контрольно� пропускных
пункта. В таможенных органах работает 6 тыс. со�
трудников. Интерфакс, 17.1.2007г.

ÑÂßÇÈ Ñ ÐÎÑÑÈÅÉ È ÑÍÃ
– Утвержден план мероприятий по пригранич�

ному сотрудничеству между Россией и Казахста�
ном. Об этом сегодня, 26 нояб., журналистам в
связи с окончанием 11 заседания межправитель�
ственной комиссии по сотрудничеству между Ка�
захстаном и Россией сообщил министр промы�
шленности и энергетики РФ Виктор Христенко.

Министр напомнил, что 12 регионов России
расположены вдоль самой протяженной сухопут�
ной границы между двумя странами (почти 7,5
тыс.км.). «На долю этих субъектов приходится
большой объем взаимной торговли», – сказал он.

По данным министерства индустрии и торго�
вли Республики Казахстан, за 9 месяцев текущего
года товарооборот между двумя странами составил
11,7 млрд.долл. долл. США, что по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года больше на
31,4%, передает корреспондент ИА Regnum. ИА
Regnum, 26.11.2007г.

– К концу 2007г. товарооборот между Россией
и Казахстаном может достигнуть 16 млрд.долл. Об
этом сообщил пресс�секретарь посольства России
в Казахстане Андрей Юдин.

Он отметил, что если в минувшем году товаро�
оборот между странами достигал 12,8 млрд.долл.,
то по состоянию на сент. 2007г. он уже достиг 10,6
млрд.долл. ИА Regnum, 22.10.2007г.

– Межгосударственный совет Евразийского
экономического сообщества на уровне глав прави�

тельств пройдет 7 дек. в Москве, заявил в пятницу
генсек ЕврАзЭС Таир Мансуров на совещании с
постоянными представителями государств�участ�
ников сообщества.

«Повестка дня декабрьского заседания Ме�
жгоссовета включает 19 вопросов. На нем плани�
руется принять ряд соглашений и протоколов в
формате шести государств сообщества. На этом
заседании главам правительств Белоруссии, Ка�
захстана и России предстоит подписать девять
международных соглашений, необходимых для
формирования правовой базы таможенного сою�
за. Сейчас стороны проводят внутригосударствен�
ные процедуры, необходимые для подписания эт�
их документов», – сказал Мансуров.

Он также сообщил, что по инициативе белорус�
ской стороны на заседание Межгоссовета выно�
сится проект договора о зоне свободной торговли
Евразийского экономического сообщества.

«Планируется также обсудить вопрос о состоя�
нии развития социальной сферы в государствах
ЕврАзЭС и мерах по углублению интеграции в
данной области, проект соглашения о временной
трудовой деятельности граждан государств ЕврАз�
Эс и проект соглашения о сотрудничестве в сфере
аттестации и аккредитации образовательных орга�
низаций государств сообщества. На рассмотрение
глав правительств будет также представлен проект
бюджета ЕврАзЭС на 2008г.», – сказал Мансуров.

Генсек напомнил, что в ходе саммита глав госу�
дарств ЕврАзЭС в Душанбе президенты приняли
важнейшие решения, определяющие стратегию и
тактику развития сообщества на ближайшие годы
и, прежде всего, это задачи по формированию там�
оженного союза в рамках ЕврАзЭС.

В частности, сказал Мансуров, в Душанбе пре�
зидентами Белоруссии, Казахстана и России были
подписаны международные правовые документы,
определяющие органы управления таможенным
союзом, механизм присоединения к нему других
государств и создание единой таможенной терри�
тории. По мнению генсека, «заметной вехой на
пути к намеченной цели должно стать декабрьское
заседание Межгоссовета ЕврАзЭС на уровне глав
правительств».

По его мнению, стоящие перед организацией
задачи определены и для их выполнения в сжатые
сроки необходимо четкое взаимодействие между
Секретариатом ЕврАзЭС, постоянными предста�
вителями и органами исполнительной власти го�
сударств сообщества. Очередное заседание Ме�
жгосовета на уровне глав государств планируется
провести в мае�июне 2008г. в Москве. РИА «Ново�
сти», 19.10.2007г.

– Создание Таможенного союза между Росси�
ей, Белоруссией и Казахстаном приведет к повы�
шению конкурентоспособности экономики трех
государств, считает президент РФ Владимир Пу�
тин.

«В рамках этого объединения предполагается
создание впервые на постсоветском пространстве
наднационального органа по регулированию та�
рифов – это прямое движение к созданию косвен�
ных союзов, прежде всего во время повышения
конкурентоспособности наших экономик», – ска�
зал Путин в ходе прямой линии с россиянами.

Он напомнил, что на прошедшем в Таджики�
стане саммите ЕврАзЭС главы трех государств до�
говорились о создании такого Союза. «Руковод�
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ство Казахстана и президент Казахстана по сути
являются движущей силой, лидером в том, что ка�
сается интеграции на постсоветском простран�
стве», – сказал Путин.

В конечном итоге, по словам президента, по�
добное сотрудничество приведет к сращиванию
целых отраслей производств и повышению кооп�
ерации между отдельными предприятиями. Он
также добавил, что за счет приграничных регионов
Россия в последнее время имеет рост товарообо�
рота до 70%. «От тех, кто проживает в пригранич�
ных регионах, многое зависит. Я хочу им всем по�
желать успеха», – добавил президент. РИА «Ново�
сти», 18.10.2007г.

– В Омской торгово�промышленной палате
подведены итоги торгово�экономической миссии,
прошедшей с 3 по 5 окт. в Павлодаре (Республика
Казахстан). Как сообщили 10 окт. в пресс�службе
областной ТПП, в ходе миссии состоялось 170
встреч, из которых более половины признаны ре�
зультативными.

В Казахстане омская делегация посетила Уни�
версальную выставку в Павлодарском бизнес�цен�
тре «Нур�Отан», где были представлены экспози�
ции более 30 казахстанских компаний. Деловая
программа также включала в себя бизнес�перего�
воры с представителями Акимата Павлодара.

Экономический потенциал Омской обл. в Ка�
захстане представляли следующие предприятия:
«Омсктехопторг», «Эталон», «Электроточприбор»,
«Сибэнергомонтаж», Омский завод трубной изо�
ляции, «Полет новых технологий», компания
«Индустриальные системы», «Международный
логистический центр».

На бирже контактов между омскими и казах�
станскими предприятиями обсуждались возмож�
ности взаимных поставок продукции, товаров и
услуг на зарубежные рынки. Так, представители
омской компании «Эталон» провели переговоры с
казахстанскими предприятиями «Сантехмонтаж»,
«Теплоконтроль», «Реапол�2» о поставках своей
продукции, сроках, таможенных условиях и видах
отгрузки товаров. Большой интерес зарубежных
партнеров вызвала продукция Омского завода
трубной изоляции, менеджеры этого предприятия
договорились о сотрудничестве с «Казэлектромо�
тор», «Павлодарэнерго». Результативно провели
переговоры с казахстанскими компаниями «Руби�
кон» и «Ратэкс» представители ОАО «Омсктехо�
пторг».

По итогам 2006г. товарооборот Омской обл. с
Республикой Казахстан составил 437,5 млн.долл.,
по итогам I пол. 2007г. – 180,9 млн.долл. В товаро�
обороте доминируют экспортные поставки из Ом�
ской обл. Начиная с 2002г., наблюдается устойчи�
вая положительная динамика всех показателей то�
варооборота. Казахстан входит в десятку основных
стран�партнеров Омской обл., на долю которых
приходится до 90% стоимостного объема товароо�
борота. ИА Regnum, 10.10.2007г.

– Три «постсоветских» саммита, которые про�
шли на минувших выходных в столице Таджики�
стана Душанбе, стали итоговым смотром достиже�
ний и неудач двух президентских сроков Владими�
ра Путина на пространстве бывшего СССР. Речь о
субботнем саммите СНГ, заседании Организации
договора коллективной безопасности (ОДКБ), и
Евразийского экономического сообщества
(ЕврАзЭС).

Три организации вместе дают наглядную кар�
тину того, куда движется бывшее пространство
СССР. Оно превращается в некое коромысло, два
центра тяжести в котором – это Россия и Казах�
стан, экономические гиганты постсоветского про�
странства. Вокруг каждого из этих центров созда�
ется некая зона притяжения, зона экономических
и политических альянсов разной степени близо�
сти. Это очень гибкая структура благодаря тому,
что и у России, и у Казахстана есть свои друзья и
свои недоброжелатели среди бывших республик
СССР, и то, чего не может добиться Астана, полу�
чается иногда у Москвы. И наоборот.

Гибкости конструкции придает и то, что у Рос�
сии и Казахстана есть еще и свои интересы, иног�
да не совсем совпадающие друг с другом. Две стра�
ны научились принимать эту реальность. Главная
из них в том, что Россия не намерена привязывать
себя к одному рынку сбыта энергоресурсов – и
Казахстан делает то же самое. Россия диверсифи�
цирует трубопроводные маршруты – и Казахстан в
конечном счете будет поступать так же. Что не ме�
шает им быть очень тесными экономическими,
политическими и военными партнерами – друг с
другом и с некоторыми прочими странами.

Ну, а то, что именно Россия и Казахстан мето�
дом проб и ошибок нащупали новый, непохожий
на СССР, стиль взаимоотношений, это случай�
ность. На месте Казахстана могла быть Белорус�
сия, а на месте России – допустим, Украина. Ведь
Российской Федерации никто не гарантировал
роль собирателя бывших советских земель: прояви
Москва в 90гг. чуть больше стремления попросту
вернуть СССР под маркой создания «второго Ев�
росоюза», и от этого движения в прошлое оконча�
тельно отшатнулись бы все прочие.

Можно даже сказать, что наиболее удачной
идеей времен президентства Владимира Путина на
постсоветском направлении были начавшие доно�
ситься из Кремля года три назад сигналы, что рос�
сийскому руководству надоела СНГ, громоздкая и
неэффективная структура, созданная по лекалу
бывшего СССР. Одновременно начался отказ от
ключевой системы, пытавшейся держать СНГ
вместе – системы субсидированных поставок
нефти и газа Россией. Москва, как и Казахстан,
сделали нефть и газ уже окончательно товаром, а
не политическим инструментом. Все это ускорило
не столько реформу СНГ, сколько выработку но�
вой политики на бывших советских просторах.
Стало ясно, что теперь возможно все, что можно
не столько держаться за прошлое, сколько делать
будущее.

Счет удач самого по себе тройного саммита на�
лицо. Это создание единого таможенного про�
странства Белоруссии, Казахстана и России (а это
и есть реальная основа евразийского экономиче�
ского союза). Сюда же относится и концепция об�
щего энергетического рынка, и создание коллек�
тивных миротворческих сил ОДКБ. Да, пожалуй,
и серия дежурных «полицейских» документов
СНГ – о борьбе с преступностью, наркотиками,
терроризмом. В общем, вполне достаточно, чтобы
назвать все, происходившее в Душанбе, успехом.

Последний постсоветский саммит президента
Путина наводит, однако, на несколько простых
мыслей. Первая: нельзя бесконечно выезжать на
ошибках, которые делают европейцы или амери�
канцы в отношении стран, входивших когда�то в
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СССР. Да, те слишком активно пытались действо�
вать по принципу «делать все, что оторвет бывшие
республики от Москвы». «Цветные революции»
(захват власти прозападной оппозицией в обход
механизма честных выборов) были, конечно,
ошибкой. В Центральной Азии это привело к пол�
ному провалу западной политики, который начали
пытаться исправить буквально лишь в последние
месяцы. Тем временем другие страны – Россия,
Китай, Иран и другие – заполнили созданную ЕС
и США пустоту, даже не имея поначалу экономи�
ческого и гуманитарного потенциала для этого. Но
это – случайная радость, не надо рассчитывать на
ее повторение. Для Москвы пришло время при�
ступить к разумной политике, при которой на
всем пространстве СНГ вместо борьбы «или Рос�
сия – или Запад» можно будет сотрудничать как с
европейцами, так и с американцами и азиатами в
инвестировании в новые рынки.

Далее, та сфера, где Москве удалось добиться
отличного понимания в рамках СНГ – это безо�
пасность во всех смыслах этого слова. Да, здесь
интересы общие. Но нельзя рассчитывать лишь на
военный компонент. В сегодняшнем мире есть та�
кие вещи, как стиль жизни, культура, новые това�
ры. И тут может создаться смешная ситуация, ког�
да российские гарантии безопасности создают
необходимую стабильность для чьих�то еще инве�
стиций, в т.ч. китайских, иранских и так далее.

И последнее, самое очевидное: пора забыть о
том, где проходили границы СССР. «Ближнее за�
рубежье» давно уже не синонимично бывшему Со�
юзу. К нему очевидно относятся Китай, Афгани�
стан, Иран, Турция, без которых не может быть
внятной политики России на восточном напра�
влении. И Москва, и ее партнеры по СНГ не так
уж давно начали жить по иной системе геополити�
ческих отношений, чем она была 20 лет назад – но
они в любом случае к реальностям прошлого века
не вернутся. РИА «Новости», 8.10.2007г.

– Следующий саммит ЕврАзЭС пройдет в
Москве в мае или июне 2008г.

Соответствующее решение принято на встрече
глав государств ЕврАэЭС в субботу в Душанбе. По
их решению председательствовать в следующем
году в сообществе будет Таджикистан и возглавит
работу президент республики Эмомали Рахмон.
Его заместителем станет зампределя правитель�
ства Таджикистана.

Генеральный секретарь ЕврАзЭС Григорий Ра�
пота отметил, что заседание предварительно наме�
чено на май�июнь, конкретная дата будет уточне�
на.

Президент РФ Владимир Путин подчеркнул,
что местом проведения следующего саммита будет
Москва. В.Путин отдельно поинтересовался у
президента Белоруссии: «В Москве будем соби�
раться, Александр Григорьевич?». Получив утвер�
дительный ответ, президент РФ отметил, что «ре�
шение принято».

Генеральным секретарем ЕврАзЭС избран Та�
ир Мансуров. Председательствующий на заседа�
нии ЕврАзЭС В.Путин представил Т.Мансурова
как человека, которого хорошо знают и в Москве,
и в столицах других государств. Восемь лет Т.Ман�
суров возглавлял дипломатическую миссию Ка�
захстана в России и до настоящего времени являл�
ся руководителем одного из регионов Казахстана.
Интерфакс, 6.10.2007г.

– Очередной саммит СНГ планируется прове�
сти в сент. 2008г. в Киргизии, сообщил президент
Казахстана Нурсултан Назарбаев.

По его словам, Киргизия становится следую�
щим председателем Совета глав государств СНГ.

«Договорились, что следующая встреча глав го�
сударств СНГ пройдет в сент. 2008г. в Бишкеке», –
сказал он в пятницу в Душанбе, выступая на рас�
ширенном заседании саммита СНГ. «Следующая
повестка дня заседания СНГ будет посвящена
транспорту, транспортно�коммуникационным
связям между нашими странами», – сказал Н.На�
зарбаев.

По его мнению, этот вопрос столь же актуален
как и проблема миграции, т.к. между государства�
ми СНГ нет согласованной позиции между транс�
портными ведомствами.

По оценке президента Казахстана, повестка
дня нынешнего заседания является «весьма насы�
щенной». Он сообщил, что большое внимание в
ходе заседания глав государств СНГ в узком со�
ставе уделялось дальнейшему развитию СНГ, а
также согласованной миграционной политике.

«Межгосударственная рабочая группа предста�
вила концепцию дальнейшего развития СНГ и
план основных мероприятий по ее реализации», –
сказал Н.Назарбаев. Он подчеркнул, что «положе�
ния этих документов предусматривают комплекс
мер, направленных на качественную перестройку
работы СНГ».

«Планируется разработать положения о пред�
седательстве в совете глав государств, учреждение
института национальных координаторов, целена�
правленная работа по формуле «один год – одна
тематика», – сказал президент Казахстана. Он так�
же отметил, что важное значение имеет положе�
ние о статусе принимаемых в СНГ документов.
«Предлагаю принять представленные документы
по этому вопросу», – сказал Н.Назарбаев.

Касаясь темы миграции, президент Казахстана
подчеркнул, что она «превращается в мощный ком�
понент мирового рынка труда». «Неотложного реше�
ния и совместных усилий требует вопрос пресечения
нелегальной миграции и связанного с ней незакон�
ного трафика мигрантов», – отметил Н.Назарбаев.

Он также убежден, что «особое внимание сле�
дует уделить защите прав мигрантов, в т.ч. право
на труд и социальную защиту». Интерфакс,
5.10.2007г.

– Внешэкономбанк (ВЭБ) и Банк развития Ка�
захстана намерены инвестировать несколько со�
тен млн.долл. в развитие экономик Новосибир�
ской обл. и Восточно�Казахстанской области Ка�
захстана, сообщил глава Внешэкономбанка Вла�
димир Дмитриев.

В четверг в рамках форума приграничных ре�
гионов России и Казахастана Внешэкономбанк и
Банк развития Казахстана, администрация Новос�
ибирской обл. и Акимат Восточно�Казахстанской
области подписали четырехстороннее соглашение
о сотрудничестве в приграничных регионах.

По словам В.Дмитриева, окончательную цифру
объема инвестиций можно будет назвать тогда,
«когда при поддержке администраций обеих обла�
стей мы приступим к изучению инвестиционных
потребностей». «Но в любом случае мы уверенно
можем сказать, что объем возможных инвестиций
составляет несколько сотен млн.долл.», – сказал
глава ВЭБ.
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Он пояснил, что подписанное в четверг согла�
шение направлено на реализацию подписанного в
прошлом году рамочного соглашения о поддержке
межрегионального сотрудничества. «Мы собира�
емся реализовать здесь проекты инвестиционного
характера, направленные на максимальное инте�
грирование экономик Восточно� Казахстанской и
Новосибирской обл.», – сказал В.Дмитриев.

По его словам, при поддержке администраций
этих областей банки намерены выявить тот инве�
стиционный потенциал, который может быть про�
финансирован как средствами двух институтов ра�
звития, так и частными инвесторами, и «таким об�
разом на деле реализовывать программу частно�
государственного партнерства». «Одновременно,
и это главная задача, мы будем содействовать ин�
теграции экономик обеих стран», – подчеркнул
В.Дмитриев.

Он сообщил также, что в рамках реализации
совместных инвестиционных проектов ВЭБ и
Банк развития Казахстана «прорабатывают вопрос
о формировании фонда прямых инвестиций, ко�
торый должен составлять 1 млрд.долл.».

«Средства этого фонда будут направлены на ре�
ализацию крупных инвестиционных проектов,
прежде всего в сфере инфраструктуры, логистиче�
ско�транспортной и иных сферах, без которых
приход частного бизнеса невозможен», – подчер�
кнул глава ВЭБ. «На объем ресурсов, которые мы
будем выделять, мы ожидаем дополнительное
привлечение частных инвестиций в соотношении
доллар�2, доллар�3», – уточнил В.Дмитриев. Ин�
терфакс, 5.10.2007г.

– Председатель «Банка развития и внешнеэко�
номической деятельности (Внешэкономбанка)»
(ВЭБ) Владимир Дмитриев предложил создать
совместно с Банком развития Казахстана фонд
прямых инвестиций объемом не менее 1
млрд.долл. для реализации инвестиционных про�
ектов в России и Казахстане.

«Рассчитывая на то, что капитал Банка разви�
тия до конца года будет сформирован в объеме не
менее 250 млрд. руб., я предлагаю совместно с
Банком развития Казахстана создать фонд прямых
инвестиций объемом не менее 1 млрд.долл. для ре�
ализации крупных инвестиционных проектов,
прежде всего инфраструктурных, в наших стра�
нах», – сказал он, выступая на Форуме пригранич�
ного сотрудничества России и Казахстана, кото�
рый транслируется в эфире телеканала «Вести 24».

По мнению главы ВЭБа, участие в фонде двух
институтов развития приведет к притоку частного
капитала в Россию и Казахстан. «В ближайшее
время мы представим конкретные проекты, кото�
рые могут стать предметом инвестиций со сторо�
ны фонда», – заявил В.Дмитриев. Интерфакс,
5.10.2007г.

– Товарооборот Омской обл. с Казахстаном по
итогам 2007г. достигнет 430 млн.долл., – сообщает
пресс�служба областного правительства. В минув�
ший четверг в Новосибирске открылся IV Форум
приграничных регионов, в котором принимают
участие президенты России и Казахстана.

В рамках мероприятия проходит российско�ка�
захстанский симпозиум «Наука и образование в
XXIв.», а также выставка «Инновационный потен�
циал российско�казахстанского сотрудничества в
сфере наукоемких технологий». На выставки так�
же проходит презентация продукции крупнейших

товаропроизводителей приграничных областей
Казахстана.

В экспозиции представлена продукция 30 ком�
паний машиностроения, металлургии, приборо�
строения, строительной сферы и пищевой промы�
шленности из семи регионов Казахстана. В работе
форума принимает участие делегация Омской обл.
во главе с губернатором Леонидом Полежаевым.

Сейчас на территории Омской обл. действует
30 российско�казахстанских предприятий. Растут
объемы инвестиций казахстанского бизнеса в эко�
номику региона, которые сегодня оцениваются в
200 млн.долл. Казахстан занимает лидирующие
позиции среди торговых партнеров области из
стран СНГ. На его долю приходится пятая часть
внешнеторгового оборота Омской обл.сУсилиями
областного правительства в регионе создан благо�
приятный климат для развития деловой активно�
сти и реализации масштабных инвестиционных
проектов.

Ведущая банковская структура Казахстана –
банк «ТуранАлем» – участвует в финансировании
ипотечного кредитования и жилищного строи�
тельства, сельского хозяйства. Заключено трехсто�
роннее инвестиционное соглашение между
областным правительством, банком «ТуранАлем»
и Группой компаний «Титан».

До 2012г. в рамках сотрудничества с банком
«ТуранАлем» будут созданы несколько новых
предприятий в сфере нефтехимического комплек�
са.

Группа компаний «Титан», приступившая к
строительству в Омской обл. первого российского
завода по производству перспективного топлив�
ного компонента биоэтанола, год назад уже реали�
зовала аналогичный проект в Казахстане – пер�
вый в странах СНГ завод по производству биоэта�
нола из зерна, – говорится в сообщении пресс�
службы. Интерфакс, 5.10.2007г.

– По предварительным оценкам, товарооборот
Омской обл. с Республикой Казахстан по итогам
2007г. достигнет 430 млн.долл. Об этом сообщили
5 окт. в управлении по делам печати, телерадиове�
щания и средств массовых коммуникаций регио�
на.

Объемы инвестиций казахстанского бизнеса в
экономику региона сегодня оцениваются в 200
млн.долл. В рамках программы приграничного со�
трудничества РФ и Казахстана на 1999�2007гг. Ом�
ская обл. заключила серию двухсторонних согла�
шений об экономическом, научно�техническом
сотрудничестве с соседними приграничными
областями. На территории области действует 30
российско�казахстанских предприятий.

4 окт. в Новосибирске открылся IV форум при�
граничных регионов, в котором принимают уча�
стие президенты России и Казахстана – Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев. В рамках меропри�
ятия проходит российско�казахстанский симпо�
зиум «Наука и образование в XXIв.», а также вы�
ставка «Инновационный потенциал российско�
казахстанского сотрудничества в сфере наукоем�
ких технологий». В работе форума принимает уча�
стие делегация Омской обл. во главе с губернато�
ром Леонидом Полежаевым. ИА Regnum,
5.10.2007г.

– Правительства России и Казахстана приняли
Программу экономического сотрудничества на
2008�11гг. Документ был подписан накануне в
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рамках IV Форума приграничных регионов двух
стран.

С российской стороны программу подписал
министр промышленности и энергетики Виктор
Христенко, а со стороны Казахстана – министр
индустрии и торговли Галым Оразбаков, говорит�
ся в сообщении пресс�службы президента РФ.

В рамках форума были также подписаны:
• Программа сотрудничества России и Казах�

стана в гуманитарной сфере на 2007�10г.,
• межправительственное соглашение о сотруд�

ничестве в области морского транспорта,
• Программа приграничного сотрудничества

регионов России и Казахстана на 2008�11г.,
• Протокол об основных направлениях сотруд�

ничества таможенных служб России и Казахстана
на 2008г.,

• соглашение о сотрудничестве в пригранич�
ных регионах между Внешэкономбанком, Банком
развития Казахстана, администрацией Новос�
ибирской обл. и Акиматом Восточно�Казахстан�
ской области Казахстана,

• соглашение о сотрудничестве между Евра�
зийским банком развития и Новосибирской обл.

До начала форума президенты России и Казах�
стана Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев
провели переговоры. Обсуждались вопросы со�
трудничества на Каспии, в космической сфере, в
атомной энергетике и в области транспорта. Это
пятая за текущий год встреча лидеров двух стран.

Путин и Назарбаев также выступили на откры�
тии форума и присутствовали на его пленарном
заседании.

«На форуме с участием руководителей ряда
центральных министерств и ведомств, представи�
телей деловых кругов двух стран обсуждались ход
реализации плана совместных действий России и
Казахстана на 2007�08г., проблема сохранения
экосистемы бассейна трансграничной реки Урал,
вопрос об организации охраны российско�казах�
станской границы. В ходе видеоконференции в
режиме реального времени продемонстрированы
совместные учения личного состава погранслуж�
бы ФСБ и КНБ Казахстана. Отдельный доклад на
форуме был посвящен взаимодействию между
Внешэкономбанком России и Банком развития
Казахстана в вопросах подключения их возможно�
стей к поддержке межрегионального сотрудниче�
ства и торгово�экономических связей пригранич�
ных регионов», – отмечается в сообщении пресс�
службы президента РФ.

Кроме того, в рамках форума Путин и Назарба�
ев осмотрели выставку технических средств охра�
ны границы. На выставке представлено более 20
стендов и экспонатов, в основном представляю�
щих российские предприятия.

Главы государств также осмотрели другие стен�
ды, которые рассказывают о новейших разработках
в сфере охраны границы, а также приборы, позво�
ляющие контролировать проход и проезд по транс�
портным магистралям людей и автотранспорта,
досмотровые приборы, системы для таможенного,
пограничного контроля и проверки. Кроме того,
президенты России и Казахстана осмотрели вы�
ставку техники, которая была развернута на улице.

Отметим, что следующий форум приграничных
областей России и Казахстана планируется прове�
сти в сент. будущего года в Кустанае. ИА Росбалт,
5.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
убежден, что тройственный Таможенный союз
России, Белоруссии и Казахстана докажет выгоду
интеграции, в т.ч. и благодаря создаваемым надна�
циональным органам. Об этом он заявил на пресс�
конференции в Душанбе.

«Сейчас мы все же выходим на то, что, видимо,
договоримся о создании Единого экономического
пространства. Теперь мы его сейчас точно созда�
ем, оно создается на троих и называется Таможен�
ный союз России, Белоруссии и Казахстана. Под�
готовлены проекты законов, документов, согла�
шений, которые мы будем подписывать и начнем
работать», – сказал Н.Назарбаев.

По его словам, в Таможенном союзе «будут
наднациональные органы – это первое новше�
ство, история всех наших интеграционных про�
цессов». «И мы надеемся, что на базе этого пока�
зать выгодность (интеграции), потому что мы ра�
скроем свои границы все, адаптируем тарифы
прохождения грузов по странам и создадим все
условия», – добавил он.

Он также высказался за интеграционное объе�
динение стран Центральной Азии, которое «помо�
жет решить не только экономические, но и поли�
тические проблемы». Н.Назарбаев признал, что
идея создания Евразийского экономического со�
юза пока далека от реализации. «Поскольку это
буксует, приходится искать более узкие союзы,
чтобы показать и доказать всем важность этого во�
проса», – сказал он.

Казахстанский президент напомнил, что «Союз
государств Центральной Азии, учитывая геогра�
фическое положение и общность культуры – (его)
давняя идея». «Так, объединение с 55 млн. населе�
ния сможет решать не только экономические, но и
политические проблемы, – отметил Н.Назарбаев.
– Здесь вопросы и миграции, наркотрафика и
опасности терроризма, все эти вопросы могли бы
решаться вместе. Конечно, здесь тесное участие
России тоже необходимо». «Все интеграционные
организации должны строиться на основе равно�
правия, – подчеркнул президент Казахстана. – Не
будет равноправия, не будет и интеграции».
Прайм�ТАСС, 5.10.2007г.

– Президент РФ Владимир Путин в четверг от�
правляется в четырехдневное рабочее турне, сооб�
щил помощник главы государства Сергей Прихо�
дько. По его словам, 4 окт. В.Путин вместе с пре�
зидентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым
примет участие в Форуме руководителей пригра�
ничных регионов России и Казахстана, который
открывается в Новосибирске.

Там же пройдет и двухстороння встреча лиде�
ров России и Казахстана, в ходе которой они «рас�
смотрят наиболее важные вопросы дальнейшего
развития российско�казахстанского стратегиче�
ского партнерства». Будет обсуждаться сотрудни�
чество на Каспии, в космической сфере, в атом�
ной энергетике и в области транспорта.

5 окт. глава российского государства прибудет в
столицу Таджикистана Душанбе, где в течение двух
дней пройдут саммиты СНГ, ЕврАзЭс и сессия Со�
вета коллективной безопасности ОДКБ. В Евразий�
ское экономическое сообщество входят Белоруссия,
Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан, Узбе�
кистан, а в ОДКБ – те же государства и Армения.

В рамках этих саммитов у В.Путина запланиро�
ваны две двухсторонние встречи: с президентами
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Белоруссии и Таджикистана Александром Лука�
шенко и Эмомали Рахмоном. Свой 55�летний
юбилей российский лидер встретит в Таджикиста�
не, где утром 7 окт. состоится неформальная
встреча глав государств ЕврАзЭс, ОДКБ и СНГ.
Интерфакс, 4.10.2007г.

– Президенты России и Казахстана Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев в четвертый раз
примут участие в Форуме руководителей пригра�
ничных регионов двух стран, который открывает�
ся в Новосибирске в четверг.

Как сообщил помощник президента РФ Сергей
Приходько, на Форуме с участием руководителей
ряда центральных министерств и ведомств, пред�
ставителей деловых кругов двух стран предполага�
ется обсудить ход реализации Плана совместных
действий России и Казахстана на 2007�08гг.; про�
блему сохранения экосистемы бассейна трансгра�
ничной реки Урал, а также вопрос об организации
охраны государственной границы на российско�
казахстанском участке.

В ходе видеоконференции президентам России
и Казахстана будут в режиме реального времени
продемонстрированы совместные учения личного
состава погранслужбы ФСБ и КНБ Казахстана.

Отдельный доклад на Форуме будет посвящен
взаимодействию между Внешэкономбанком Рос�
сии и Банком развития Казахстана в вопросах под�
ключения их возможностей к поддержке межре�
гионального сотрудничества и торгово�экономи�
ческих связей приграничных регионов.

На Форуме будет подписан ряд документов:
Соглашение между правительством России и пра�
вительством Казахстана о сотрудничестве в обла�
сти морского транспорта; межправительственная
Программа экономического сотрудничества Рос�
сии и Казахстана на 2008�11гг., Программа при�
граничного сотрудничества регионов на 2008�
11гг., Программа сотрудничества в гуманитарной
сфере на 2007�10гг., а также Соглашения о сотруд�
ничестве в приграничных регионах между Внеш�
экономбанком, Банком развития Казахстана, ад�
министрацией Новосибирской обл. и акиматом
Восточно�Казахстанской области. Готовится к
подписанию Протокол об основных направлениях
сотрудничества таможенных служб России и Ка�
захстана.

По словам С.Приходько, в таком формате Фо�
рум проводится в четвертый раз. В октябре пред.г.
руководители приграничных областей встреча�
лись в Уральске (Казахстан), ранее форумы прохо�
дили в Омске (апр. 2003г.) и Челябинске (май
2005г.).

«Это новаторский и неформальный и очень по�
лезный механизм, в рамках которого как губерна�
торы, так и представители правительства, феде�
ральных органов исполнительной власти имеют
возможность сопоставить результаты достигнуто�
го и поговорить о тех проблемах, которые связаны
с региональном сотрудничеством. Здесь люди пре�
дельно прагматичны, конкретны и говорят откры�
то и откровенно», – отметил помощник президен�
та.

По его словам «участие президентов России и
Казахстана в таких встречах обусловлено важно�
стью межрегионального и приграничного сотруд�
ничества во всем комплексе двусторонних отно�
шений». На межрегиональные связи приходится
70% двустороннего товарооборота, из них 40% –

товарооборот приграничных регионов. В январе�
июле с.г. объем взаимной торговли составил более
9 млрд.долл., увеличившись по сравнению с ана�
логичным периодом 2006г. на 40,2%. По прогно�
зам экспертов, по итогам года товарооборот может
превысить 16 млрд.долл. (в 2006г. – 12,8
млрд.долл.).

В поездке главу государства помимо С.Прихо�
дько сопровождают полпреды президента в Си�
бирском и Уральском федеральных округах Ана�
толий Квашнин и Петр Латышев, секретарь Гос�
совета Александр Абрамов, глава минпромэнерго
Виктор Христенко, министр регионального разви�
тия Дмитрий Козак, министр транспорта Игорь
Левитин, министр юстиции Владимир Устинов,
руководитель ФТС Андрей Бельянинов и глава
ФМС Константин Ромодановский, главы ряда
приграничных регионов.

Из представителей бизнеса в работе Форума
примут участие председатель правления Евразий�
ского банка развития Игорь Финогенов, прези�
дент Сбербанка Андрей Казьмин, председатель
ВЭБа Владимир Дмитриев, глава «Базового эл�
емента» Олег Дерипаска.

Евразийский банк развития (ЕАБР) с 2006г. на�
чал реализацию первых инвестиционных проек�
тов на 221,5 млн.долл. Все проекты банка носят
интеграционный характер. Проект «Заречное»
(добыча урана в Казахстане) реализуется россий�
ско�казахстанским СП. Проект промышленного
освоения уранового месторождения профинанси�
рован в полном объеме на 63 млн.долл. на срок до
5 лет.

Совместно с западными банками WestLB и
HVB ЕАБР участвует в финансировании разработ�
ки месторождения хромитов «Восход» в Актюбин�
ской области. Общий объем финансирования про�
екта составляет 120 млн.долл., из которых 60
млн.долл. сроком на 10 лет предоставляет ЕАБР.

Проект «Экибастузская ГРЭС�2» направлен на
модернизацию казахстанской ГРЭС, находящейся
в совместной собственности России и Казахстана
и поставляющей электроэнергию в РФ. Банк осу�
ществил финансирование программы модерниза�
ции Экибастузской ГРЭС�2 на 93,5 млн.долл. ро�
ком на 10 лет.

Общий объем инвестиционного портфеля к
концу 2010г. должен составить 4500 млн.долл., при
этом не менее 50% инвестиционного портфеля
должны составлять проекты со значительным эф�
фектом экономической интеграции. Благодаря
реализации проектов рост взаимной торговли го�
сударств�участников банка должен составить 160
млн.долл. в год. Взаимные инвестиции вырастут
на 800 млн.долл. ежегодно. Интерфакс, 4.10.2007г.

– Товарооборот между Россией и Казахстаном
по итогам 2007г. может превысить 16 млрд.долл.,
сообщил президент России Владимир Путин.
«Только за первые семь месяцев этого года взаим�
ный товарооборот увеличился на 40%, превысив 9
млрд.долл. Такими темпами по итогам года этот
показатель может превысить рубеж в 16 млрд», –
сказал В.Путин, выступая в Новосибирске на фо�
руме руководителей приграничных регионов Рос�
сии и Казахстана.

Он подчеркнул, что «межрегиональные и при�
граничные связи РФ и Казахстана вносят весомый
вклад в общий рост двустороннего экономическо�
го сотрудничества». Как сообщил президент, при�
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граничный товарооборот между соседними стра�
нами к концу года может составить 7 млрд.долл.

В.Путин подчеркнул, что приграничные регио�
ны России и Казахстана стали более тесно взаимо�
действовать в вопросах использования и развития
общетранспортной и пограничной инфраструкту�
ры, что «стало естественным стимулом к увеличе�
нию объемов сотрудничества».

В качестве примера глава государства привел
Новосибирскую обл., среди зарубежных партне�
ров которой именно Казахстан занимает одно из
первых мест по товарообороту. На протяжении
последних пяти лет доля Казахстана в региональ�
ном внешнеторговом обороте составляет 22%.

В этой связи В.Путин подчеркнул, что «проч�
ной основой для дальнейшего роста экономиче�
ских связей всего российско�казахстанского при�
граничья призваны стать комплексное развитие
инфраструктуры, четкая работа контролирующих
служб и пунктов пропуска».

По словам президента РФ, важным инструмен�
том здесь могут стать и международные центры
приграничного сотрудничества. Интерфакс,
4.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подверг критике правительства России и Казах�
стана за медленную подготовку двусторонних со�
глашений, направленных на углубление пригра�
ничного взаимодействиях двух государств.

Выступая в четверг в Новосибирске на форуме
глав приграничных регионов России и Казахста�
на, Н.Назарбаев высказался за «создание межгосу�
дарственных центров приграничной торговли с
льготной системой налогообложения».

«Многие регионы Казахстана уже выразили за�
интересованность в создании таких зон, которые
создадут условия для роста взаимной торговли.
Однако мы до сих пор так и не вышли на подписа�
ние соответствующего совместного соглашения»,
– сказал президент Казахстана.

Он также напомнил, что на российско�казах�
станской границе с обеих сторон построено по 10
современных пунктов пропуска. «Но мы так и не
подготовили соглашение о совместном контроле в
пунктах пропуска. Нужно ускорить эту работу», –
сказал Н.Назарбаев. Он отметил, что поручение
правительствам подготовить проект данного доку�
мента было дано еще в ходе предыдущего форума
глав приграничных регионов двух стран. Интер�
факс, 4.10.2007г.

– Россия и Казахстан подписали Программу
экономического сотрудничества между прави�
тельством РФ и правительством Республики Ка�
захстан на 2008�11г. Документ подписан в рамках
Форума руководителей приграничных регионов
двух стран.

С российской стороны программу подписал
министр промышленности и энергетики Виктор
Христенко, а со стороны Казахстана – министр
индустрии и торговли Галым Оразбаков.

Министры подписали также Программу со�
трудничества России и Казахстана в гуманитарной
сфере на 2007�10гг. Всего в рамках форума было
подписано семь документов.

Министры транспорта двух стран Игорь Леви�
тин и Серик Ахметов подписали Соглашение меж�
ду правительством РФ и правительством Респу�
блики Казахстан о сотрудничестве в области мор�
ского транспорта.

Министр регионального развития РФ Дмитрий
Козак и министр индустрии и торговли Казахста�
на Г.Оразбаков подписали Программу пригранич�
ного сотрудничества регионов РФ и Республики
Казахстан на 2008�11гг.

Протокол об основных направлениях сотруд�
ничества таможенных служб России и Казахстана
на 2008г. подписали руководитель Федеральной
таможенной службы РФ Андрей Бельянинов и
председатель Комитета таможенного контроля
министерства финансов Казахстана Козы�Кор�
пеш Карбузов.

Председатель государственной корпорации
«Банк развития и внешнеэкономической деятель�
ности (Внешэкономбанк)» Владимир Дмитриев и
губернатор Новосибирской обл. Виктор Толокон�
ский – с российской стороны; президент АО
«Банк развития Казахстана» Аскар Сембин, аким
Восточно�Казахстанской обл. Жанибек Карибжа�
нов – с казахстанской стороны подписали Согла�
шение о сотрудничестве в приграничных регионах
между Внешэкономбанком, Банком развития Ка�
захстана, администрацией Новосибирской обл. и
Акиматом восточно�Казахстанской обл. Казахста�
на.

Подписано также Соглашение о сотрудниче�
стве между Евразийским банком развития и Но�
восибирской обл. Интерфакс, 4.10.2007г.

– России и Казахстану предстоит выработать
одинаковые подходы к формированию общей
экономической инфраструктуры, считает глава
минпромэнерго РФ Виктор Христенко. «По ито�
гам форума предполагается принять три докумен�
та, которые будут определять общие направления
сотрудничества на четыре года – 2008�11», – ска�
зал В.Христенко журналистам в четверг в Новос�
ибирске в ходе форума приграничного сотрудни�
чества России и Казахстана.

Он отметил, что проводившиеся ранее россий�
ско�казахстанские форумы были посвящены до�
статочно важным проблемам. «Если вспомнить
прошлый год, то это была Экибастузская ГРЭС�2,
«Байтерек» и KazSat – запуск спутников, Камаз и
ГАЗ в области автомобилестроения, и много мож�
но дальше перечислять», – сказал В.Христенко.

Он также подчеркнул, что традиционной сфе�
рой сотрудничества является нефтегазовая сфера.
«В этой связи есть два направления сотрудниче�
ства. Первое – это развитие инфраструктуры, мы
должны за эти годы выработать одинаковые под�
ходы к формированию общей экономической ин�
фраструктуры», – отметил В.Христенко.

Он выразил уверенность, что в ближайшее вре�
мя будут заключены трех� и четырехсторонние со�
глашения с участием России и Казахстана по
транспортировке газа в Центральную Азию. «Это
новый облик газотранспортной системы лет на 30�
50», – сказал он.

Кроме того, по его словам, отрабатываются
условия по долгосрочному транзиту казахстан�
ской нефти через Россию и российской – через
территорию Казахстана. «По сути, это означает
выход на совместную стратегию проектов нефте�
проводного транспорта, а это опять те же 30�50
лет, которые дают ясность по маршрутам, и, самое
главное, снижают наши совместные риски», –
сказал В.Христенко.

Аналогичные меры, по его словам, предстоит
предпринять и в электроэнергетике. «Причем в
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электроэнергетике мы не только продвинулись в
реализации совместных проектов на территории
Казахстана, сейчас активно работаем в третьих
странах, в частности, в Киргизии», – отметил он.

В ближайшее время, продолжил министр, Рос�
сия и Казахстан выйдут на формирование единого
рынка электроэнергетики. «Считаю это принци�
пиально важным», – подчеркнул В.Христенко.

Отвечая на вопрос журналистов о перспективах
создания альтернативных ниток газо�и нефтепрово�
дов из Центральной Азии, В.Христенко заявил:
«Вместо того, чтобы обсуждать мифические альтер�
нативы, необходимо концентрировать силы на реа�
лизации тех реальных проектов, которые понятны,
которые считаются и уже завтра могут давать отдачу».

«Прикаспийский, расширение системы Сред�
няя Азия�Центр выглядят в этом плане абсолютно
понятными и обоснованными по объемам, по ис�
точникам газа и по направлениям маршрутизации
и по возможностям наших стран реализовать эти
проекты на своих территориях», – добавил он.
Интерфакс, 4.10.2007г.

– Следующий форум приграничных регионов
России и Казахстана планируется провести в Ку�
станае, сообщил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. «Следующая встреча, так сложилось,
пройдет теперь в Казахстане. Мы хотели бы опре�
делить г.Кустанай», – сказал Н.Назарбаев на фо�
руме приграничных регионов РФ и Казахстана в
четверг в Новосибирске.

Н.Назарбаев также сообщил, что президенты
России и Казахстана поручат межправительствен�
ной комиссии рассмотреть вопросы, которые под�
нимались на форуме в Новосибирске, в т.ч. касаю�
щиеся трансграничных рек

Президент России Владимир Путин поблагода�
рил президента Казахстана за предложение Куста�
ная в качестве места проведения следующего фо�
рума регионов двух государств. «Большое спасибо
за предложение провести следующую встречу в
Кустанае», – отметил В.Путин.

Президент России Владимир Путин также под�
черкнул важность развития приграничного со�
трудничества. «Конечно, из Москвы и из Астаны
многих проблем не видно. Но те, которые здесь, в
приграничных регионах, работают и живут, эти
проблемы и видят лучше, и чувствуют остро. От
этого реально зависит качество жизни людей, ко�
торые проживают на этих территориях, их со�
циальное самочувствие», – сказал В.Путин.

Президент России поддержал предложение
президента Казахстана о необходимости обобще�
ния предложений, которые были высказаны в хо�
де форума в Новосибирске, и предложил дорабо�
тать их правительствам России и Казахстана. Ин�
терфакс, 4.10.2007г.

– Начало встречи с президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым. Новый Уренгой.

В.Путин. Уважаемый Нурсултан Абишевич!
Мы, как и договаривались в прошлом году, оче�
редную встречу приграничных регионов проводим
здесь, в Новосибирске. Уверен, это будет интерес�
ный разговор. Растет объем торгового оборота в
приграничных областях. Растут и увеличиваются
контакты, причем по самым различным направле�
ниям. Мне это очень приятно отметить, но есть
перспективные вещи, есть перспективные заделы,
о которых мы сегодня поговорим. Я очень рад Вас
видеть! Добро пожаловать.

Н.Назарбаев. Спасибо, Владимир Владимиро�
вич! Я благодарен за приглашение снова провести
это очень важное мероприятие, которого ждут 12
областей России и 7 областей Казахстана, и эту
встречу можно назвать – экономическая комис�
сия Путин�Назарбаев.

Я думаю, что мы сильно помогаем, потому что в
I пол. товарооборот вырос на 30% и в этом году мы
достигли 16 млрд.долл. Это, я скажу, огромные
темпы. И наши договоры в месте приграничных
областей, и наш патронат помогают большому
плану сотрудничества между нашими государства�
ми в различных областях экономики, политики и
гуманитарных связей. И думаю, что эта встреча в
одной из крупнейших областей России, – это тре�
тий город в России практически, город науки, где
я нахожусь сейчас, – это очень важно. И думаю,
что это приведет к еще большим объемам сотруд�
ничества между нашими странами и продолжению
экономических связей. www.kremlin.ru, 4.10.2007г.

– Президент РФ Владимир Путин рассчитыва�
ет, что в 2007г. товарооборот между Россией и Ка�
захстаном вырастет до 16 млрд.долл., в т.ч. за счет
приграничных связей. Об этом он заявил сегодня
на Форуме руководителей приграничных регио�
нов двух стран, передает Итар�ТАСС.

«Межрегиональные и приграничные связи
России и Казахстана вносят весомый вклад в об�
щий рост двустороннего экономического сотруд�
ничества. Только за первые семь месяцев этого го�
да взаимный товарооборот увеличился на 40%,
превысив 9 млрд.долл.», – сказал Путин.

По его мнению, «такими темпами по итогам го�
да этот показатель имеет все шансы перевалить ру�
беж в 16 млрд.долл., а приграничный оборот в
этом случае составит 7 млрд».

Как сообщает Прайм�ТАСС, президент РФ от�
метил расширение приграничных связей «в обра�
зовании, науке, культуре и спорте». «Укрепляются
взаимные контакты в области медицины и защиты
окружающей среды, в сфере рационального ис�
пользования природных ресурсов», – добавил он.

«За последние годы приграничные области ста�
ли более слаженно взаимодействовать в вопросах
использования общей транспортной инфраструк�
туры», – сказал Путин, напомнив, что накануне
форума был открыт пограничный мостовой пере�
ход через реку Кигач.

Президент РФ также анонсировал подписание
трехлетней программы приграничного сотрудниче�
ства российских и казахстанских регионов и рассчи�
тывает на успешное взаимодействие в сфере высо�
ких технологий, атомной энергетике и военно�тех�
ническом сотрудничестве, сообщает Итар�ТАСС.

«К сегодняшней встрече подготовлено подпи�
сание целого ряда документов, в т.ч. программы
приграничного сотрудничества регионов Россий�
ской Федерации и Республики Казахстан на 2008�
11г.», – заявил Путин.

По его словам, передает Прайм�ТАСС, в про�
грамме «нашли отражение и мероприятия бли�
жайшего будущего, и наше видение перспектив
сотрудничества». «Теперь их практическое осу�
ществление во многом зависит от результативно�
сти работы подкомиссии по приграничному со�
трудничеству», – предупредил президент РФ.

Он ждет «значимых результатов от реализации
плана совместных действий России и Казахстана
на 2007�08г.».
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«В нем заложены программы совместной рабо�
ты в сфере высоких технологий, в частности – в
освоении космического пространства, в мирном
использовании атомной энергии, а также в сфере
военно�технического сотрудничества», – цитиру�
ет Прайм�ТАСС Путина.

«Видим хорошие перспективы в сфере межбан�
ковского сотрудничества. Взаимодействие Внеш�
экономбанка России и Банка развития Казахстана
поможет укреплению финансовой инфраструкту�
ры межрегиональных и приграничных связей», –
добавил президент РФ. ИА Росбалт, 4.10.2007г.

– Президент России Владимир Путин анонси�
ровал подписание трехлетней программы пригра�
ничного сотрудничества российских и казахстан�
ских регионов и рассчитывает на успешное взаи�
модействие в сфере высоких технологий, атомной
энергетике и военно�техническом сотрудниче�
стве.

«К сегодняшней встрече подготовлено подпи�
сание целого ряда документов, в т.ч. программы
приграничного сотрудничества регионов Россий�
ской Федерации и Республики Казахстан на 2008�
11гг.», – заявил В.Путин на Форуме руководите�
лей приграничных регионов двух стран.

По его словам, в программе «нашли отражение
и мероприятия ближайшего будущего, и наше ви�
дение перспектив сотрудничества». «Теперь их
практическое осуществление во многом зависит
от результативности работы подкомиссии по при�
граничному сотрудничеству», – предупредил пре�
зидент РФ.

Он ждет «значимых результатов от реализации
плана совместных действий России и Казахстана
на 2007�08гг.». «В нем заложены программы сов�
местной работы в сфере высоких технологий, в
частности – в освоении космического простран�
ства, в мирном использовании атомной энергии, а
также в сфере военно�технического сотрудниче�
ства», – сказал В.Путин. «Сегодня мы предметно
обсудим ход выполнения этого документа», – ска�
зал президент РФ, открывая форум.

«Видим хорошие перспективы в сфере межбан�
ковского сотрудничества. Взаимодействие Внеш�
экономбанка России и Банка развития Казахстана
поможет укреплению финансовой инфраструкту�
ры межрегиональных и приграничных связей», –
добавил президент РФ. Прайм�ТАСС, 4.10.2007г.

– Перед тем как сесть в Душанбе за стол пере�
говоров на саммите СНГ, президенты Российской
Федерации и Республики Казахстан провели от�
дельную встречу в Новосибирске, где участвовали
в форуме руководителей приграничных регионов
двух стран. Владимир Путин и Нурсултан Назар�
баев обсудили вопросы дальнейшего развития
стратегического партнерства двух государств, чей
взаимный товарооборот в текущем году может
превысить, по прогнозам, 16 млрд.долл.

Помимо программ экономического, политиче�
ского и гуманитарного сотрудничества Назарбаеву
и в Новосибирске, и в Душанбе было, что предло�
жить вниманию коллег по Содружеству. Прежде
всего – ход реализации уникальной стратегии
«Казахстан – 2030: процветание, безопасность,
улучшение благосостояния всех казахстанцев».

В этой комплексной программе развития, при�
нятой в 1997г., обозначены 7 долгосрочных прио�
ритетов, которые уже десять лет успешно претво�
ряются в жизнь. «Стратегия�2030» – своего рода

визитная карточка нового Казахстана – первый
опыт для стран СНГ. До Нурсултана Назарбаева
ни один из постсоветских лидеров не иницииро�
вал создание долгосрочной стратегии с целью вы�
страивания оптимальной модернизационной мо�
дели.

Прошедшее десятилетие стало временем мас�
штабных изменений в истории казахстанской го�
сударственности. Его можно охарактеризовать как
эволюционный скачок относительно слабой в
экономическом плане страны к позиции регио�
нального лидера с преобладанием демократиче�
ских ценностей и рыночных принципов функцио�
нирования.

Страна достойно прошла испытание азиатским
кризисом 1997�98гг., мировой экономической ре�
цессии, последствиями рыночных реформ, нефтя�
ным бумом и другими трудностями и вызовами со�
временности. В этот период мы преодолели наи�
более острые социальные задачи, связанные с без�
работицей, бедностью, дефицитом и проблемами
в сфере социального обеспечения.

Сегодня Казахстан является одним из самых
динамично развивающихся стран в мире, а среди
стран СНГ занимает ведущее место по уровню ин�
вестиций на душу населения.

Многие зарубежные эксперты отмечают, что
модель ускоренного развития экономики, реали�
зуемая в Казахстане, полностью себя оправдала. О
прогрессе республики можно судить по задачам,
которые мы решаем на каждом из этапов развития.

К моменту принятия Стратегии мы решали в
основном проблемы, связанные с бедностью и
безработицей, задолженностью по социальным
выплатам, нехваткой средств на самые неотлож�
ные обязательства государства в сфере социальной
защиты, здравоохранения и образования. Сегодня
же мы ставим перед собой качественно иные цели:
повышение конкурентоспособности страны, вне�
дрение казахстанского Национального стандарта
жизни и вхождение страны в клуб развитых госу�
дарств.

В дальнейшем мы перейдем к задачам, которые
решают наиболее высокоразвитые государства:
переход на новый технологический уровень разви�
тия, акцентированное внимание к качественным
параметрам жизни, развитие современной науч�
ной базы, решение сложных экологических про�
блем, становление Казахстана в качестве постав�
щика на мировые рынки высокотехнологичных
услуг и продукции.

Все последние десять лет республика сохраняет
высокие темпы экономического роста. Успехи,
достигнутые на этом направлении, признаны ми�
ровым сообществом. По оценкам Всемирного
банка, Казахстан лидирует среди стран СНГ в про�
ведении реформ. Еще в марте 2002г. Министер�
ство торговли США присвоило ему статус «страны
с рыночной экономикой». Мы – единственная
страна Содружества, которая уже в 2003г. восста�
новила уровень промышленного производства до
кризисного 1991г.

Между тем, достижение высоких темпов роста
экономики – это не самоцель, а средство обеспе�
чения достойного уровня жизни в стране. Произ�
водственный объем на душу населения в РК в
2006г. составил более 5 тыс.долл. К 2012г., соглас�
но долгосрочным планам руководства, он должен
вырасти до 9 тыс.долл. Это будет одним из самых
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высоких показателей на всем постсоветском про�
странстве.

В странах, где отсутствует долгосрочная страте�
гия развития, подкрепленная народной поддерж�
кой, обычно складывается революционная ситуа�
ция. Недовольство широких социальных слоев
своей жизнью, недоверие к правящей элите нака�
пливается годами в дезориентированном обще�
ственном сознании и формирует стремление
свергнуть руководство, которое «не знает что де�
лать, чтобы улучшить жизнь в стране».

Отчасти этим объясняются процессы, наблю�
даемые последнее время в нашем ближнем зару�
бежье – в Грузии, Кыргызстане, Узбекистане, Ук�
раине. Так находит выход неудовлетворенность
людей уровнем и качеством жизни, их стремление
передать контроль над развитием страны в руки
деятелей, «имеющих рецепт реформ». На наш
взгляд, с проблемой концептуального кризиса
столкнулась и сегодняшняя Россия.

Нашему руководству удалось, следуя логике ра�
звития, своевременно предпринять необходимые
шаги. Основные усилия политической элиты Ка�
захстана после провозглашения независимости
тоже направлялись на утверждение республики
как самостоятельного государства. Но, пройдя
сложную проверку на суверенитет, доказав миру
свою состоятельность, руководство республики
без задержки перешло к строительству обновлен�
ного государства, общественному и экономиче�
скому переустройству.

Многим постсоветским лидерам сегодня не
хватает не столько материальных, сколько поли�
тических ресурсов. Япония, Сингапур, Южная
Корея и некоторые другие страны, крайне бедные
природными ресурсами, сумели использовать
конъюнктуру рынка и другие свои сильные сторо�
ны, чтобы выйти из глубокого системного кризи�
са.

Эту мысль высказал в тексте «Стратегии –
2030» президент Назарбаев: «Надо учиться на не�
гативном мировом опыте. Он однозначно показы�
вает, что отсутствие стратегии или неспособность
ее реализовать перевешивают потенциал природ�
ных богатств. Главный вывод, который мы все
должны сделать: необходимо разработать проду�
манную стратегию и претворять ее в жизнь, нес�
мотря на все трудности. Богатство недр не должно
расслаблять. Напротив, все мы, включая прави�
тельство, должны жить и работать так, как если бы
им не обладали». РИА «Новости», 4.10.2007г.

– Премьер�министр РФ Виктор Зубков отмеча�
ет большой потенциал для развития торгово�эко�
номического сотрудничества с Казахстаном.
«Действительно, у нас с вами много делается на
экономическом направлении. Товарооборот – 16
млрд.долл.», – сказал Зубков, открывая в среду
встречу с премьер�министром Казахстана Кари�
мом Масимовым.

«Я думаю, мы на этом останавливаться не бу�
дем», – подчеркнул премьер. Он предложил казах�
станскому коллеге обсудить те вопросы, которые
могут дать дальнейший импульс для развития тор�
гово�экономических отношений – такие, как
ТЭК, транспорт, атомная энергия. «У нас здесь
много делается, но резерв очень большой», – под�
черкнул премьер.

Встреча глав правительств двух стран проходит
после их участия в торжественной церемонии от�

крытия моста через реку Кигач на российско�ка�
захстанской границе.

«Сегодня мы не просто открыли мост, сегодня
мы подтвердили, что российский и казахстанский
народ тесно сотрудничают, решают многие эконо�
мические вопросы», – отметил премьер РФ. РИА
«Новости», 3.10.2007г.

– Национальная выставка товаропроизводите�
лей приграничных регионов Казахстана откроется
в Новосибирске в среду. «В мероприятии примут
участие 36 крупнейших производителей из 7 обла�
стей Казахстана, граничащих с Российской Феде�
рацией и успешно сотрудничающих с российски�
ми партнерами», – сообщает пресс�служба адми�
нистрации Новосибирской обл.

Творческая программа национальной выставки
представлена лауреатами казахстанских и между�
народных премий, солистами международных ор�
кестров, заслуженными артистами Казахстана. На
стенде также будут выставлены работы мастеров
палаты национальных ремесел. Выставка будет
проходить в помещении «Сибирской ярмарки».

С приветственным словом к участникам и го�
стям выставки обратятся вице�министр индустрии
и торговли Казахстана Куандык Бишимбаев и
председатель комитета по регулированию торговой
деятельности министерства иностранных дел Ка�
захстана Айдар Казыбаев. Интерфакс, 2.10.2007г.

– Национальная выставка товаропроизводите�
лей приграничных регионов Казахстана откроется
в Новосибирске в среду. «В мероприятии примут
участие 36 крупнейших производителей из 7 обла�
стей Казахстана, граничащих с Российской Феде�
рацией и успешно сотрудничающих с российски�
ми партнерами», – сообщает пресс�служба адми�
нистрации Новосибирской обл.

Творческая программа Национальной выстав�
ки представлена лауреатами казахстанских и меж�
дународных премий, солистами международных
оркестров, заслуженными артистами Казахстана.
На стенде также будут выставлены работы масте�
ров Палаты национальных ремесел. Выставка бу�
дет проходить в помещении «Сибирской ярмарки».

С приветственным словом к участникам и го�
стям выставки обратятся вице�министр индустрии
и торговли Казахстана Куандык Бишимбаев и
председатель комитета по регулированию торговой
деятельности министерства иностранных дел Ка�
захстана Айдар Казыбаев. Интерфакс, 2.10.2007г.

– Посол России в Казахстане Михаил Бочар�
ников считает развитие высоких технологий од�
ним из наиболее перспективных направлений ка�
захстанско�российского сотрудничества.

«Мы заинтересованы в развитии высокотехно�
логичных отраслей, инновационной сферы. В
этом у нас большое поле для сотрудничества. Вы�
сокотехнологичные сферы – это самая большая
перспектива сотрудничества между нашими стра�
нами, например, это атомная энергетика и нано�
технологии», – сказал М.Бочарников «Интерфак�
су�Казахстан» в четверг в Костанае (адмцентр Ко�
станайской области, на севере).

Он также считает, что Россия и Казахстан дол�
жны продолжать развивать приграничное сотруд�
ничество.

«Если в 2006г. товарооборот между нашими
странами достиг порядка 13 млрд.долл., в этом го�
ду мы выйдем на 15�16 млрд.долл. Как видите,
прирост большой, и в этом огромном объеме по�
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рядка 70% выходит за счет торговли между пригра�
ничными регионами Казахстана и России», – ска�
зал он.

Отмечая важность данной сферы партнерства,
М.Бочарников сообщил, что «тема приграничного
сотрудничества будет конкретно обсуждаться на
встрече наших президентов в Новосибирске 4�5
окт.». Интерфакс, 27.9.2007г.

– Казахстан считает Таджикистан важным
стратегическим партнером в регионе, отметил
президент Нурсултан Назарбаев в ходе казахстан�
ско�таджикских переговоров, состоявшихся в Ду�
шанбе. «Казахстан готов развивать политические,
экономические, гуманитарные связи и отношения
с Таджикистаном. Рассматриваю нынешний визит
продолжением конструктивного диалога наших
стран», – сказал Н. Назарбаев.

По словам Эмомали Рахмона, Таджикистан то�
же заинтересован в развитии сотрудничества с Ка�
захстаном во всех сферах.

Как сообщил Н. Назарбаев, между Казахстаном
и Таджикистаном достигнута договоренность о
создании специального и нвестиционного фонда.
Как передает Казинформ, уставный капитал этого
фонда составит 100 млн.долл. США. Фонд будет
финансировать приоритетные направления эко�
номик двух стран, в частности, энергетику, сель�
ское хозяйство, горнорудную промышленность.
Синьхуа, 14.9.2007г.

– В рамках официального визита президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в Таджикистан
подписан ряд двусторонних документов. Нурсул�
тан Назарбаев и Эмомали Рахмон подписали сов�
местное заявление. Кроме того, правительства
двух стран заключили соглашения о сотрудниче�
стве в области воздушного сообщения и о сотруд�
ничестве в области культуры и искусства.

Министерство образования Таджикистана и
министерство образования и науки Казахстана за�
ключили соглашение о сотрудничестве в области
технического и профессионального образования.
Подписан также меморандум о взаимопонимании
и сотрудничестве в области инвестиций и торго�
вли между Государственным комитетом по упра�
влению госимуществом Таджикистана и мини�
стерством индустрии и торговли Казахстана.

Министерства сельского хозяйства двух стран
подписали соглашение о сотрудничестве в области
агропромышленного комплекса.

Н. Назарбаев на пресс�конференции по окон�
чании встречи отметил продуктивность состояв�
шихся переговоров. «Мы договорились о создании
инвестиционного фонда с уставным капиталом
100 млн.долл., значительную часть которых будет
вкладывать казахстанская сторона. Эти деньги бу�
дут работать на таджикскую экономику, в первую
очередь на развитие энергетики и сельского хозяй�
ства», – сказал президент.

Кроме того, глава государства сообщил, что
фонд устойчивого развития «Казына» рассматри�
вает возможность участия в строительстве малых
гидроэлектростанций в Таджикистане. «Казахстан
будет участвовать во всех тендерах, поскольку мы
заинтересованы в получении электроэнергии», –
подчеркнул Н. Назарбаев.

Президент Казахстана также сообщил, что «в
2008г. будут проведены Дни культуры Казахстана в
Таджикистане». По словам Н. Назарбаева, в
2008/2009 учебном году в казахстанские вузы будут

приняты 100 студентов из Таджикистана «за счет
средств госбюджета Казахстана».

«В этом регионе проживает 554 млн.чел. с об�
щей историей и культурой. Мы должны думать о
таком взаимодействии, которое бы не мешало сло�
жившимся историческим связям», – заключил Н.
Назарбаев.

Э. Рахмон отметил, что «официальный визит
президента Казахстана является свидетельством
обоюдного стремления придать новый импульс
отношениям». «В целом двусторонние отношения
характеризуются положительной динамикой. Ин�
тенсивным можно назвать рост внешнеторгового
оборота», – сказал он. Рейтер, 13.9.2007г.

– Празднование 100�летнего юбилея Вознесен�
ского кафедрального собора в Алма�Ате – главно�
го православного храма Казахстана – состоится
15�16 сент. «Намеченные торжества начнутся с
проведения научно�практической конференции,
которая пройдет 15 сент. На нее приглашено мно�
го гостей: ученых, представителей духовенства
разных конфессий», – сообщил секретарь Аста�
найской и Алма�Атинской епархии иерей Андрей
Литовка на пресс�конференции в четверг.

Утром 16 сент. в Вознесенском соборе будет со�
вершена Божественная Литургия и праздничный
молебен, а в 17:00 начнется Всеношное бдение.
«Во время богослужений в собор будет доставлена
серебряная рака с частицами мощей преподобно�
мучеников Серафима и Феогноста, которые поко�
ятся в Аксайском ущелье. Каждый гость собора
будет иметь возможность приложиться к этой свя�
тыне и просить благодатной помощи этих свя�
тых», – сообщил А.Литовка.

При этом он отметил, что все богослужения в
дни юбилейных торжеств возглавит митрополит
Астанайский и Алма�Атинский Мефодий, являю�
щийся главой митрополичьего округа в республи�
ке.

На указанные торжественные мероприятия,
рассказал он, приглашены митрополит Оренбург�
ский Валентин, митрополит Уральский и Гурьев�
ский Антоний, архиепископ Чимкентский и Ак�
молинский Елевферий, епископ Барнаульский
Максим, а также представители православной
церкви из�за рубежа. К юбилею собора также под�
готовлено несколько фотоальбомов, выпущены
памятные медали с изображением собора и раз�
личная сувенирная продукция.

Иерей напомнил, что Вознесенский кафе�
дральный собор был «построен и освящен в 1907г.
по проекту архитекторов Тропорецкого и Борисо�
глебского, который воплощен в жизнь всем из�
вестным инженером Зенковым». При строитель�
стве храма, рассказал он, был использован армо�
пояс, что позволило защитить храм от разруши�
тельного землетрясения в 1911г.

До Октябрьской революции 1917г. собор яв�
лялся главным храмом протестантской епархии. В
современный период до 1995г. помещение Возне�
сенского кафедрального собора использовалось
как концертный и выставочный залы. В том же го�
ду по решению президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева храм был передан Русской правосла�
вной церкви.

Всего в республике порядка 260 православных
храмов. Русской православной церковью террито�
риально Казахстан условно разделен на три епар�
хии: Астанайскую и Алма�Атинскую, Чимкент�
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скую и Акмолинскую, Уральскую и Гурьевскую.
Все три епархии по решению синода Русской пра�
вославной церкви в 2003г. объединены в единый
казахстанский митрополичий округ. Интерфакс,
13.9.2007г.

– Белоруссия и Казахстан – две динамично
развивающиеся страны – должны найти новые
точки роста, заявил в среду в Астане в ходе встре�
чи с премьер�министром Казахстана Каримом
Масимовым глава белорусского правительства
Сергей Сидорский. «Экономика Белоруссии и
экономика Казахстана прибавляют. Главная цель
нашего визита – найти точки роста наших эконо�
мик, помочь друг другу», – заявил С.Сидорский.

Белорусский премьер�министр отметил дина�
мичное развитие Казахстана практически во всех
сферах экономики и выразил уверенность, что На�
циональная выставка Белоруссии, которая прой�
дет в Астане 12�14 сент. будет способствовать ра�
звитию контактов с белорусскими партнерами.
«На Национальной выставке будут представлены
188 белорусских предприятий, присутствуют все
отрасли экономики», – отметил премьер� ми�
нистр.

Глава правительства Казахстана со своей сто�
роны отметил, что Белоруссия и Казахстан «все
вопросы решали и будут решать в рамках друже�
ских отношений». «Экономики наших стран во
многом взаимодополняющие», – заметил К.Ма�
симов, пояснив, что имеет в виду богатые сырье�
вые запасы Казахстана и широкие возможности
Белоруссии по переработке. Он также выразил
уверенность, что стороны имеют серьезный по�
тенциал для расширения товарооборота.

Как сообщили в пресс�службе правительства,
Казахстан занимает третье место в объеме вне�
шней торговли Белоруссии со странами СНГ по�
сле России и Украины. В 2006г. товарооборот Бе�
лоруссии с Казахстаном составил 334,3 млн.долл.
и увеличился по сравнению с 2005гг. на 55,8%. Эк�
спорт белорусских товаров в Казахстан составил
261,1 млн.долл. (увеличился на 42,3%), импорт –
73,3 млн.долл. (увеличился на 135,8%). Сальдо
сложилось положительное в размере 187,8
млн.долл.

За 7 месяцев текущего года товарооборот соста�
вил 305 млн.долл., из которых экспорт 211,7
млн.долл., импорт 93,4 млн.долл. Сальдо положи�
тельное в размере 118 млн.долл. По отношению к
соответствующему периоду прошлого года товаро�
оборот вырос в 1,7 раза, при этом импорт из Ка�
захстана вырос более чем в три раза.

«Структура экспорта в Казахстан остается неиз�
менной уже на протяжении 5 лет», отметили в
пресс�службе правительства, уточнив, что речь идет
о белорусских тракторах, комбайнах, грузовых ав�
томобилях, с/х машинах и запасных частях к ним. В
последние два года существенного увеличения эк�
спорта в Казахстан добились предприятия концер�
нов «Беллесбумпром» и «Белнефтехим», а также
министерство сельского хозяйства и продоволь�
ствия, добавили в пресс�службе правительства.

Наибольшего роста в текущем году удалось до�
стичь по таким товарным позициям как грузовые
автомобили, тракторы, шины, молоко и сливки
сгущенные, сахар, ДСП, мебель, дорожная техни�
ка, автомобили специального назначения. В то же
время сократились поставки холодильников и ке�
рамической плитки.

В товарной структуре импорта из Казахстана
преобладают пшеница, ячмень, прокат плоский из
углеродистой стали, хлопковое волокно, цинк
необработанный, аккумуляторы электрические,
полимеры стирола, оксиды свинца, подшипники.
В янв.�июле 2007г. существенно увеличился им�
порт пшеницы, ячменя, хлопкового волокна, пло�
ского проката из углеродистой стали, необрабо�
танного цинка. Интерфакс, 12.9.2007г.

– Премьер�министры Казахстана Карим Ма�
симов и Белоруссии Сергей Сидорский в ходе пе�
реговоров в среду в Астане обсудили вопросы ра�
звития двусторонних экономических отношений.
«Главные темы, которые мы сегодня обсуждали,
это торгово�экономические отношения (.) и перс�
пективы интеграции экономик двух государств»,
– сообщил С.Сидорский на совместном с К.Ма�
симовым пресс� брифинге по завершении перего�
воров. Он отметил, что переговоры прошли «очень
активно».

К.Масимов сообщил, что по итогам встречи
стороны подписали протокол, отражающий зада�
чи по развитию двусторонних отношений на бли�
жайшую перспективу.

«Мы подписали протокол, чтобы правитель�
ства двух стран имели четкий план действий для
решения тех задач, о которых мы сегодня догово�
рились», – сообщил премьер Казахстан. «В бли�
жайшее время ожидается встреча глав двух госу�
дарств (Казахстана и Белоруссии) в Таджикистане
во время заседания ЕврАзЭС, и к этому моменту
уже часть вопросов (отраженных в протоколе. –
«ИФ�К») должна быть решена», – сказал он. Ин�
терфакс, 12.9.2007г.

– Недостаток информации о действующей в
России программе возвращения соотечественни�
ков из�за рубежа привела к значительному сокра�
щению числа русских, иммигрирующих в Россию
из Казахстана, сообщила в среду директор Центра
гуманитарных исследований Алма�Аты Валентина
Курганская по телефону в ходе круглого стола
«Российская диаспора на пространстве СНГ», ор�
ганизованного РИА Новости.

«По нашим расчетам, ничего не знает об этой
программе треть (проживающих в Казахстане)
русских, а половина лишь «что�то слышала о ней»,
– сообщила эксперт. По ее словам, за последние
годы миграция русских из Казахстана в Россию
значительно уменьшилась. Если в 1999г. из респу�
блики переехали жить в Россию 72 тыс.чел., то к
началу 2007г. этот показатель составил лишь 12
тыс.чел.

Всего, по данным Курганской, к началу 2007г. в
Казахстане проживали 15,4 млн.чел., из них рус�
ских – 3,94 млн.чел., т.е. 25,63% от общего числа
граждан страны.

Как отметила директор Центра гуманитарных
исследований, объявленная российскими властя�
ми программа возвращения соотечественников
«всколыхнула русский мир», однако она, по мне�
нию Курганской, недостаточно пропагандирует�
ся. «Люди очень плохо осведомлены о том, на что
они могут рассчитывать при переезде в Россию», –
отметила Курганская. В результате, по ее мнению,
появляются различного рода слухи, которые вы�
зывают тревожные настроения среди проживаю�
щих в Казахстане русских.

Госпрограмма по оказанию содействия добро�
вольному переселению в Российскую Федерацию
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соотечественников, проживающих за рубежом,
началась в 2006г., и будет реализована поэтапно,
до 2012г. РИА «Новости», 12.9.2007г.

– Китайская Jiuquan Steel подписала в Астане
рамочное соглашение о вступление в СП с двумя
«дочками» казахстанской промышленной ассоци�
ации «Европа�Азия» (Europe�Asia Industry Associ�
ation, EAIA), говорится в сообщении дочернего
предприятия Jiuquan Steel, компании Guansu Jiu
Steel Group Hongxing Iron and Steel.

На основе этого соглашения китайская компа�
ния будет фактически реорганизована, отмечается
в сообщении. По условиям соглашения, Jiuquan
Steel передаст в СП все свои железорудные и
стальные активы, земельные владения и рудники,
а также собственную долю в компании Jiu Steel
Hongxing и компании Jiuquan Steel Yuzhong Iron
and Steel и будет владеть 51% акций СП,.

Дочерние предприятия казахстанской EAIA –
нидерландская компания International Mineral
Resources BV и британская корпорация Eurasian
Natural Resources – внесут в СП свои финансовые
активы и получат взамен 49% акций предприятия.
С передачей всех активов в СП Jinquan Steel фак�
тически реорганизуется в это предприятие, отме�
чается в сообщении.

International Resources приняла обязательство
поставлять для компании Jiuquan Steel и СП желе�
зорудный концентрат и окатыши, а также предо�
ставит СП доступ к участию в программах добычи
железной руды в Казахстане и других странах.

«Возможность доступа к ресурсной базе EAIA
стала решающим моментом, привлекшим нашу
компанию к соглашению», – заявил представи�
тель пресс�службы Jiuquan Steel в четверг. «Одна�
ко, по условиям подписанного рамочного согла�
шения, EAIA не будет привлекать в СП какие�ли�
бо горнодобывающие активы, полагаясь на денеж�
ное финансирование», – добавил он.

Одновременно собеседник агентства пояснил,
что переговоры с EAIA длятся уже три года, в тече�
ние которых казахстанская ассоциация поставляет
китайской компании около 2 млн. т. железорудно�
го концентрата и окатышей в год.

«Мы уверены, что получим одобрения Госко�
митета КНР по развитию и реформам на создание
этого СП. Основанием служат те обязательства по
укреплению экономического сотрудничества, ко�
торые правительства КНР и Казахстана приняли
на недавней встрече на высшем уровне», – сказал
представитель Jiuquan Steel. «Кроме того, создание
этого совместного предприятия соответствует
проводимой Китаем политике, поощряющей при�
влечение зарубежных источников минеральных
ресурсов», – отметил он. Интерфакс, 23.8.2007г.

– Казахстан и Азербайджан утроят двусторон�
ний товарооборот. Такую задачу перед правитель�
ствами двух стран поставили президенты Нурсул�
тан Назарбаев и Ильхам Алиев.

7 авг. после двусторонних переговоров, кото�
рые прошли во дворце «Ак орда», на совместной
пресс�конференции было заявлено, что объем то�
варооборота двух стран должен достичь 1
млрд.долл. «Объем торговли в 300 млн.долл. нас не
удовлетворяет. Я убежден, что осуществление на�
меченных планов межправительственной комис�
сией в ближайшее время поднимет торговлю, и мы
поставили задачу довести товарооборот до
млрд.долл.», – заявил Назарбаев. Президент также

отметил, что Казахстан имеет большой транспорт�
ный потенциал и для Азербайджана это может
представлять интерес.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев нахо�
дится с двухдневным официальным визитом в Ка�
захстане. 7 авг. по итогам встречи президентов бы�
ли подписаны протокол об изменении соглаше�
ния между двумя странами, согласно которому за�
ключенные будут отбывать оставшуюся часть на�
казания на родине. Подписано соглашение о двус�
тороннем сотрудничестве в оборонной сфере, а
также производственной и научно�технической
кооперации промышленных предприятий, Мемо�
рандум о сотрудничестве между государственны�
ми комитетами ценных бумаг, а также Соглаше�
ние о сотрудничестве между государственными те�
леканалами. ИА Regnum, 7.8.2007г.

– Глава государства Нурсултан Назарбаев под�
писал закон «О ратификации протокола об инте�
грации Организации «Центрально�Азиатское со�
трудничество в Евразийское экономическое сооб�
щество», передает агентство со ссылкой на офи�
циальные СМИ.

Положениями протокола предусматривается,
что часть международных договоров, заключен�
ных в рамках ЦАС, будет адаптирована в договор�
но�правовую базу ЕврАзЭС, часть будет подле�
жать утрате и третья часть будет продолжать дей�
ствовать между их сторонами.

Протокол подписан 23 июня 2006г. в Минске.
KZ�today, 26.7.2007г.

– Предприниматели Казахстана и Кыргызста�
на по итогам совместного бизнес�форума догово�
рились содействовать углублению интеграцион�
ных процессов в экономике. Об этом идет речь в
резолюции, которая принята по итогам мероприя�
тия. Резолюцию подписали министр экономиче�
ского развития и торговли Кыргызской Республи�
ки Сабырбек Молдокулов и министр индустрии и
торговли Казахстана Галым Оразбаков.

«В качестве первоочередного направления сво�
ей работы форум провозгласил содействие посту�
пательному и устойчивому развитию двух сторон
на основе углубления интеграционных процессов
в сфере экономики, эффективного использования
природного, производственно�технического,
транспортного, энергетического и научно�техни�
ческого потенциала», – отмечается в принятой ре�
золюции.

Стороны подчеркнули, что бизнес�форум спо�
собствует налаживанию тесных контактов пред�
ставителей государственных структур, деловых и
предпринимательских кругов.

Бизнес�форум «Казахстан – Кыргызстан» со�
стоялся сегодня в Бишкеке. В работе приняли уча�
стие премьер�министры двух республик. Во время
обсуждения были затронуты вопросы сотрудниче�
ства в сфере экономики, рассмотрены проблемы
создания совместных интегрированных структур,
перспективы взаимовыгодного партнерства в пе�
рерабатывающей промышленности, топливно�
энергетическом комплексе, в финансовой и тури�
стической сферах.

В прошлом году Казахстан направил в Кыргыз�
стан 136,8 млн.долл. прямых инвестиций, что в 3,4
раза превышает показатели предыдущего года.
Внешнеторговый оборот между республиками со�
ставил в 2006г. 362,4 млн.долл., что на 24,8% боль�
ше, чем в 2005г. KZ�today, 11.7.2007г.
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– Внутригосударственные процедуры, необхо�
димые для подписания документов, формирую�
щих правовую базу Таможенного союза, предпо�
лагается завершить в начале авг. 2007г. Об этом се�
годня в ходе совещания членов Интеграционного
комитета Республики Беларусь, РК и РФ по фор�
мированию правовой базы Таможенного союза
сообщил генеральный секретарь Евразийского
экономического сообщества (ЕврАзЭС) Григорий
Рапота.

«Мы договорились, что процедуры в России бу�
дут завершены 25 июля, буквально через два�три
дня аналогичное согласование проектов докумен�
тов должно пройти в Казахстане и Беларуси», –
пояснил Г. Рапота.

Ранее в интервью журналистам генсек ЕврАз�
ЭС сообщил о том, что «пакет документов по соз�
данию Таможенного союза уже, в принципе, го�
тов, идет шлифовка терминов, понятий и некото�
рых несогласованных вопросов». По информации
генсека ЕврАзЭС, обсужден и согласован проект
плана действий по формированию Таможенного
союза в рамках ЕврАзЭС, протокол о внесении из�
менений в договор об учреждении ЕврАзЭС в ча�
сти создания высшего органа Таможенного союза.
Согласован проект договора о создании единой
таможенной территории, за исключением ряда
статей, над которыми нужно будет еще поработать
экспертам.

«Существуют несогласованные еще вопросы,
но я думаю, что они не могут служить препятстви�
ем для подписания всех необходимых документов,
их надо просто тщательно проработать, и все вста�
нет на свои места», – сказал Г. Рапота журнали�
стам. В частности, по его словам, это вопросы о
том, как «будут работать те органы управления
таможенной территорией, которые будут созданы,
должен ли наднациональный единый таможен�
ный орган, который будет управлять регулирова�
нием тарифной политики на этой территории,
войти в рамки существующего совета ЕврАзЭС
или это должно быть отдельное ведомство», – ска�
зал он. Кроме того, по словам Г. Рапоты, вопросы
«вызывает процесс создания равной конкурент�
ной среды». KZ�today, 6.7.2007г.

– Товарооборот между Казахстаном и Россией
в этом году превышает прошлогодний уровень на
40%. Об этом в интервью журналистам сообщил
посол России в Казахстане Михаил Бочарников в
ходе поездки в Семей.

«Межрегиональное и приграничное сотрудни�
чество между нашими странами дает нам порядка
70% товарооборота. Наш товарооборот в этом году
уже идет с превышением прошлогодних цифр на
40%. Общегодовая цифра в прошлом году была
около 13 млрд., соответственно можно прикинуть,
сколько будет в этом году», – отметил М. Бочар�
ников.

В ходе поездки в регион посол России обсудил
с руководством Восточно�Казахстанской области
дальнейшие направления сотрудничества. «Нам, в
первую очередь, необходимо реализовывать новые
проекты, которые касаются межрегионального и
приграничного сотрудничества, при этом жела�
тельно, чтобы они были новые и укладывались в
общую концептуальную схему того, чего добива�
ется и казахстанское, и российское руководство. Я
понимаю, что не каждый проект может быть про�
рывным в этом плане, но в любом случае нужно,

чтобы он работал на модернизацию экономики
обеих стран. Чем более тесно и активно мы будем
работать в высокотехнологичных и наукоемких
областях, тем лучше», – сказал посол.

Он также отметил, что, помимо проектов в эко�
номической сфере, Казахстан и Россия рассма�
тривают возможность контактов в научной и обра�
зовательной областях. «Важно всю эту работу про�
вести ко времени. А удачное время – это встреча
наших президентов в Новосибирске осенью этого
года, где они обсудят вопросы приграничного со�
трудничества», – заметил М. Бочарников.

Посол также прокомментировал ситуацию по
поводу «Государственной программы по оказанию
содействия добровольному переселению соотече�
ственников, проживающих за рубежом». «Везде,
где я встречаюсь с организациями соотечествен�
ников, мне обычно задают вопросы на эту тему», –
отметил М. Бочарников и сообщил, что уже бли�
зок к завершению первый этап этой программы.
«Когда будет подготовлен весь набор необходи�
мых нормативных документов, можно будет при�
ступать к ее реализации. Речь идет об оказании со�
действия российского государства тем доброволь�
ным переселенцам, которые согласны по этой
программе поехать в конкретное предлагаемое ме�
сто и работать там по нужной этому региону спе�
циальности», – пояснил дипломат.

Он сообщил, что в рамках реализации програм�
мы уже определены 12 российских регионов, кото�
рые станут пилотными по переселению. «В каж�
дом из этих регионов свои нужды и возможности.
Те переселенцы, которые будут иметь желание
приехать сюда и жить и работать в условиях, кото�
рые предлагаются, им государство российское мо�
жет оказать помощь в виде подъемных», – отметил
М. Бочарников. «При этом я всегда подчеркиваю:
просто переселение людей, обычная миграция –
этот процесс постоянно идет без всяких программ,
в гораздо более крупных масштабах», – добавил
он. KZ�today, 22.6.2007г.

– Казахстан в 2006г. инвестировал в экономику
стран Евроазиатского экономического содруже�
ства (ЕвразЭС) 20 млрд.долл., в т.ч. в российскую
экономику – 8 млрд.долл., заявил в воскресенье
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, вы�
ступая на 11 Петербургском международном эко�
номическом форуме.

Он отметил, что важнейшими проектами на по�
вестке сегодня являются строительство гидро�
электростанций, нефтегазотранспортных путей,
развитие транспортно�транзитного потенциала
региона. По словам Н.Назарбаева, в 2006г. сред�
ние темпы роста торговли стран ЕвразЭС соста�
вляет 30%, рост ВВП – 7%, инвестиции в основ�
ной капитал – 13%, в т.ч. взаимные инвестиции
между странами содружества – 30%. Прайм�
ТАСС, 10.6.2007г.

– «Банк развития и внешнеэкономической
деятельности (Внешэкономбанк)» и казахстан�
ский «Фонд устойчивого развития «Казына» соз�
дадут фонд прямых инвестиций с уставным капи�
талом до 1 млрд.долл.

Меморандум о взаимопонимании ВЭБ и «Ка�
зына» подписали в рамках XI Петербургского
международного экономического форума.

Стороны проводят предварительные перегово�
ры по вопросам поиска и отбора потенциальных
инвестпроектов в области лесопереработки, энер�
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гетики, транспортной инфраструктуры и логисти�
ки в России и Казахстане.

Фонд устойчивого развития «Казына» – госу�
дарственная управляющая компания, координи�
рующая деятельность национальных институтов
развития. ИА Росбалт, 10.6.2007г.

– Перспективы российско�казахстанского тор�
гово�экономического сотрудничества. Торговый
представитель РФ в Республике Казахстан А. Ру�
денко считает, что приоритетным направлением
для Казахстана является сотрудничество с Росси�
ей, Китаем, США, Европейским Союзом, а также
с лидирующими странами Азии и Ближнего Вос�
тока.

В этой связи особое значение приобретает До�
говор о делимитации границы между Россией и
Казахстаном (янв. 2005г.). Делимитация границы
на всем ее протяжении является, по словам прези�
дента Казахстана Н.Назарбаева, «серьезной гаран�
тией национальной безопасности, создающей
благоприятные условия для реализации планов по
государственному строительству».

Укрепление позиций Казахстана в таких регио�
нальных объединениях, как Единое экономиче�
ское пространство (ЕЭП), Евразийское экономи�
ческое сотрудничество (ЕврАзЭС), Содружество
Независимых Государств (СНГ), Шанхайская ор�
ганизация сотрудничества (ШОС), Организация
экономического сотрудничества (ОЭС), будет со�
действовать росту экспорта товаров на региональ�
ные рынки. Присутствие Казахстана в междуна�
родных экономических блоках и ассоциациях так�
же облегчит доступ к международным рыночным
нишам.

В настоящее время в Казахстане действует бо�
лее 90 государственных программ, направленных
на развитие экономики. Практически во всех про�
граммах присутствует сотрудничество с Россией. В
6 важнейших государственных программах: «Ра�
звитие космической деятельности в Республике
Казахстан на 2005�07гг.», «Программа освоения
казахстанского сектора Каспийского моря
(КСКМ)», «Программа развития отрасли телеком�
муникаций Республики Казахстан на 2006�08гг.»,
«Развитие атомной энергетики в Республике Ка�
захстан на 2004�08гг.», «Программа развития неф�
техимической промышленности Республики Ка�
захстан на 2004�10гг.», «Программа развития элек�
троэнергетики до 2030г.» предусмотрены меро�
приятия, к реализации которых привлекаются
российские компании и организации, а также дей�
ствующие и вновь создаваемые совместные пред�
приятия.

Стратегически важным направлением сотруд�
ничества России с Казахстаном является топлив�
но�энергетический комплекс. Существующие ге�
нерирующие мощности Казахстана способны удо�
влетворить только текущие потребности республи�
ки в электроэнергии, однако основное оборудова�
ние электростанций устарело (60%). Программой
развития электроэнергетики до 2030г. в Казахстане
предусматривается ввод новых генерирующих
мощностей с объемом инвестиций в 13 млрд.долл.,
электросетевое строительство оценивается в 0,5
млрд. Только для строительства новых и рекон�
струкции старых электростанций Казахстану на
период до 2015г. потребуется 3,5 млрд.долл.

В республике предстоит осуществить модерни�
зацию и реконструкцию 32 ТЭЦ и ГРЭС. Проекты

теплоэлектростанций разработаны российскими
проектными организациями и привязаны к рос�
сийским технологиям и оборудованию. В этой
связи электроэнергетический рынок Казахстана в
настоящее время имеет значительный потенциал
для увеличения поставок российской электротех�
нической продукции.

Нефтегазовая отрасль РК является основным
экспортным сектором, влияющим на рост ВВП
республики. Республиканскими программами
предусматривается увеличение добычи нефти к
2009г. до 72 млн.т. и к 2015г. – до 150 млн., природ�
ного газа – до 39 млрд.куб.м. к 2009г.

Основной прирост добычи нефти обеспечит
реализация второго этапа госпрограммы развития
казахстанского сектора Каспийского моря. Ведет�
ся строительство платформ и искусственных ос�
тровов, намечено бурение более 1,1 тыс. скважин.
Начато создание баз береговой поддержки в райо�
не Тургайского залива и порта Курык в Мангы�
стауской области, морского порта Актау. В целях
обеспечения нефтяных разработок ведется разме�
щение заказов для танкерного и обслуживающего
флота: ОАО «Выборгский судостроительный за�
вод» строит две серии танкеров для казахстанских
компаний (Mobilex Energy и Национальной мор�
ской судоходной компании «Казмортрансфлот»).
Астраханский судостроительный завод «Красные
баррикады» предложил «Казмортрансфлоту» по�
строить танкеры дедвейтом 60 тыс.т., аналогов ко�
торым на Каспии нет. К 2011г. предполагается
расширить мощности нефтепровода Атырау – Са�
мара до 25 млн.т., а Каспийского трубопроводного
консорциума – до 62�67 млн.

АО «Нефтяная компания «Роснефть» и Нацио�
нальная компания «КазМунайГаз» (на основании
СРП) предполагают вложить в этот проект 23
млрд.долл. инвестиций, которые будут напра�
вляться сторонами в соответствии с их долями в
проекте (по 10 млрд.).

Перспективными являются проекты россий�
ских компаний и НК «КазМунайГаз» по освоению
нефтяных структур в казахстанском секторе Ка�
спия (участки «Улытау», «Ракушечное море»), а
также совместной разработке крупного пригра�
ничного газоконденсатного месторождения Има�
шевское.

Развивается сотрудничество в области перера�
ботки и реализации газа Карачаганакского место�
рождения. Согласно подписанной в июле 2006г. в
Санкт�Петербурге Совместной декларации прези�
дентов РФ и РК, предусматривается увеличение
объемов поставки карачаганакского газа с 7 млрд.
до 15 млрд.куб.м. в год для переработки на Орен�
бургском газоперерабатывающем заводе. Прави�
тельством РФ одобрен проект межправитель�
ственного соглашения с Казахстаном по созданию
совместного предприятия ОАО «Газпром» и АО
«НК «КазМунайГаз» на базе Оренбургского ГПЗ.

Казахстан рассматривает проект по модерниза�
ции и реконструкции всей газотранспортной си�
стемы, и в частности увеличению мощностей газо�
провода Средняя Азия – Центр, до 100 млрд.куб.м.
в год. В 2005г. добыча природного газа в РК соста�
вила 14,5 млрд.куб.м., объем инвестиций в мине�
рально�сырьевой комплекс – 12,6 млрд.долл. (в
2006г. – 13,4 млрд.).

Казахстан прорабатывает представленный
ОАО «Лукойл» проект Каспийского газохимиче�

182 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÑâÿçè ñ Ðîññèåé è ÑÍÃ



ского комплекса, строительство которого предус�
мотрено в долгосрочной программе развития газо�
вой отрасли «Лукойл» (в зоне месторождения Хва�
лынское). Определены основные рамочные прин�
ципы сотрудничества и завершается работа над
подготовкой СРП с правительством Казахстана по
этому месторождению. Общий объем капитало�
вложений в комплекс оценивается в 3,8 млрд.долл.

Важным направлением инвестиционного со�
трудничества России и Казахстана остается атом�
ная энергетика. Казахстан занимает 3 место в ми�
ре по добыче урановой руды (в 2005г. – 4,5 тыс.т. в
пересчете на металл). К 2010г. РК планирует уве�
личить производство урана до 15 тыс.т. и инвести�
ровать в отрасль более 660 млн.долл. В 2005г. за�
вершены работы по созданию инфраструктуры,
расширению и модернизации рудника и начата
добыча урана на месторождении Заречное. Проект
осуществляется совместным казахстанско�рос�
сийско�киргизским предприятием с инвестиция�
ми в 60 млн.долл. В июле 2006г. СП «Заречное» за�
ключило контракт с ОАО «Техснабэкспорт» на по�
ставку урана с I кв. 2007г. общей стоимостью до 1
млрд.долл.

В июле 2006г. подписаны 3 меморандума о соз�
дании на паритетных условиях совместных казах�
станско�российских предприятий (СП) по добыче
природного урана на урановом месторождении
Буденновское (на территории Казахстана), обога�
щению урана на территории России и разработке
и продвижению на рынки Казахстана, России и
третьих стран инновационных проектов энерго�
блоков с атомными реакторными установками ма�
лой и средней мощности.

Также завершается разработка базовых прин�
ципов создания совместных российско�казахстан�
ских предприятий и обмена активами предприя�
тий ядерно�топливного цикла двух стран для фор�
мирования на паритетных началах транснацио�
нального холдинга по производству продукции
ядерно�топливного цикла.

В апр. 2007г. Россия и Казахстан подписали со�
глашение о создании Международного центра по
обогащению урана.

В области черной металлургии государствен�
ные институты развития («Центр маркетингово�
аналитических исследований» и «Центр инжини�
ринга и трансферта технологий») предложили
проинвестировать строительство четырех заводов:
в г.Темиртау – организовать сортопрокатное про�
изводство и построить электрометаллургический
завод, в г.Актюбинск – завод нержавеющих марок
стали, в г.Павлодар – электрометаллургический
мини�завод по производству легированных марок
стали.

Развивается российско�казахстанское сотруд�
ничество в космической сфере. Реализация казах�
станской космической программы (2005�07гг.)
оценивается в 330 млн.долл. Планируется органи�
зация транснациональных СП для развития пря�
мых торгово�экономических связей: совместное
строительство стартового комплекса «Байтерек»,
создание и запуск первого казахстанского спутни�
ка связи и вещания КazSat, проект «Ишим» по за�
пуску малогабаритных спутников с самолетов из
любой точки Земли и др. На подготовку специали�
стов в России Казахстан затратил 650 тыс.долл.,
создание и запуск спутника – 65 млн. К 2012г. Ка�
захстан планирует запустить 4 собственных спут�

ника связи и 4 спутника дистанционного зондиро�
вания совместно с Россией.

Россия участвует в конкурсе по созданию на�
циональной системы космического мониторинга
территории РК (спутниковой системы дистан�
ционного зондирования Земли), а Казахстан – в
российской глобальной навигационной системе
«Глонасс».

Российскому федеральному государственному
унитарному предприятию «Российский научно�
исследовательский институт космического прибо�
ростроения» (ФГУП «РНИИ КП») совместно с АО
«НК «Казкосмос» было предложено разработать и
в 2007г. представить системный проект развития
космической деятельности РК до 2020г.

Перспективным является сотрудничество в аг�
ропромышленном комплексе Казахстана. Реали�
зация государственных программ предусматрива�
ет строительство заводов по переработке рапса и
производству масел, в строительстве которых мо�
гли бы участвовать российские предприниматели.

В области орошаемого земледелия приоритет�
ными направлениями являются: капитальный ре�
монт, восстановление аварийных участков межхо�
зяйственных каналов и гидромелиоративных со�
оружений; реконструкция оросительных сетей,
гидротехнических сооружений и водохранилищ
комплексного назначения; применение водосбе�
регающих и почвозащитных технологий ороше�
ния; совершенствование структуры посевных пло�
щадей на орошаемых землях.

В 2006г. на Костанайском дизельном заводе
планируется увеличить выпуск комбайнов «Ени�
сей�1200», комплекты узлов и деталей для которо�
го поставляются из России.

В области транспортных средств на рынке
большегрузных автомобилей Казахстана доля ав�
томобилей «КамАЗ» составляет 70% парка. В Се�
мипалатинске совместно с российским заводом
«ПАЗ» организовано СП по выпуску пассажир�
ских автобусов и 3�тонных грузовых машин, в
Павлодаре приступили к производству первого ка�
захстанского автобуса «НефАЗ», растут продажи
автомобилей «ГАЗ» (в 2006г. было реализовано 8
тыс.).

В железнодорожном транспорте Казахстана
Россия обеспечивает более 80% казахстанского
импорта железнодорожных вагонов.

Важной составляющей сотрудничества России
и Казахстана является создание на границе Сара�
товской области свободной экономической зоны
– международного сухого порта «Таскала�Озин�
ки» в структуре транспортного коридора «Север�
Юг». Проект Международного центра пригранич�
ного сотрудничества «Таскала�Озинки» включен в
план реализации Программы по приграничному
сотрудничеству на 2006�07гг., Подкомиссии Меж�
правительственной комиссии по сотрудничеству
между Российской Федерацией и Республикой
Казахстан. Проект создания международного су�
хого порта «Таскала�Озинки» является логиче�
ским продолжением развития МЦПС «Хоргос»,
полностью формирует инфраструктуру транс�
портного коридора и превращает его в полноцен�
ный участок трансазиатского международного
транспортного коридора.

Кроме того, создание сухого порта «Таскала�
Озинки» в структуре транспортного коридора
«Север�Юг» создаст условия для формирования и
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перенаправления контейнерных грузопотоков из
Китая, России, Европы, Ирана, Индии и обратно.

Продолжается работа по созданию благоприят�
ных тарифных условий транзита российских и ка�
захстанских грузов по территориям обеих стран.

В настоящее время между приграничными и
другими регионами двух стран заключено более
250 соглашений в области торгово�экономическо�
го, научно�технического и гуманитарного сотруд�
ничества, охраны окружающей среды, использо�
вания природных ресурсов и обеспечения эколо�
гической безопасности на сопредельных террито�
риях, предупреждения аварий, катастроф, стихий�
ных бедствий, ликвидации их последствий и др.

В объеме российско�казахстанского товароо�
борота приграничное сотрудничество 12 пригра�
ничных областей России составляет более 40%.

Наибольший объем товарооборота в 2005г.
приходился (млрд.долл.): на Челябинскую обл. –
1,4, Оренбургскую – 0,7, Омскую – 0,4, Алтайский
край, Самарскую и Новосибирскую области – по
0,3.

Российские приграничные регионы стали ак�
тивно подключаться к реализации крупных казах�
станских проектов государственного значения.

Развитию горизонтальных связей между сопре�
дельными областями и регионами способствует
проведение выставок�ярмарок товаропроизводи�
телей сопредельных территорий, а также совмест�
ных семинаров, конференций и консультаций.

Уровень приграничных и региональных связей
в настоящее время определяется не только объе�
мами товарооборота, но и процессами взаимной
интеграции, происходящими в экономике обеих
стран. БИКИ, 9.6.2007г.

– Россия будет расплачиваться за аренду поли�
гонов в Казахстане не «натурой», а деньгами. Ма�
жилис (нижняя палата парламента) одобрил рати�
фикацию ряда протоколов, которые предусматри�
вают изменение системы расчетов.

Министр финансов республики Наталья Кор�
жова, представлявшая законопроект в палате, от�
метила, что предлагаемые изменения «переводят
натуральные выплаты за аренду полигонов на де�
нежные». Россия арендует в Казахстане 4 полиго�
на. В т.ч., как отметила Коржова, полигон Сары�
шаган (Карагандинская область), Эмба (Актюбин�
ская область). Также поправки касаются «воздуш�
ного пространства 929 государственного летно�
испытательного центра». Общая площадь аренду�
емых полигонов, расположенных на территории
республики, превышает 11 млн. га. ИА Regnum,
6.6.2007г.

– Казахстанские бизнесмены намерены инве�
стировать в восстановление инфраструктуры
Грозного. Об этом сегодня на брифинге после
встречи с президентом РК Нурсултаном Назарба�
евым сообщил президент Чечни Рамзан Кадыров.
«Есть такие договоренности с бизнесменами Ка�
захстана, они будут участвовать в строительстве в
Грозном», – отметил Р. Кадыров.

«Я встречался с казахстанскими предпринима�
телями, и они в ближайшее время намерены от�
править своих представителей, и выберут там под�
ходящие направления для строительства», – под�
черкнул он. KZ�today, 4.6.2007г.

– Президент Чеченской республики РФ Рам�
зан Кадыров прибыл в Алма�Ату. В субботу утром
он встретился с акимом (главой администрации)

крупнейшего города республики Имангали Та�
смагамбетовым, а также с представительной деле�
гацией чеченской диаспоры в Казахстане. В ходе
беседы в городском акимате были обсуждены во�
просы, связанные с установлением и укреплением
дружественных, культурных, научных и экономи�
ческих связей между Чеченской республикой и
крупнейшим городом Казахстана, сообщил руко�
водитель администрации президента Чеченской
республики Албулкахир Израйилов.

По его словам, «руководство Алма�Аты отмети�
ло, что в этом городе накоплен богатый опыт стро�
ительства в жилищно�коммунальной сфере, и он
мог бы быть использован в восстановлении Че�
ченской республики». «Мы открыты для сотруд�
ничества и готовы обсуждать проекты, которые
будут интересны и вам, и нам», – сказал во время
встречи с Р.Кадыровым И.Тасмагамбетов, передал
корреспондент агентства «Интерфакс�Казахстан».
И.Тасмагамбетов отметил, что акимат (админи�
страция) Алматы готова поделится опытом по ра�
звитию города, реализации муниципальных про�
ектов, строительству инфраструктуры, организа�
ции работы городских служб. «Думаю, будет дей�
ствительно интересно нам выстроить работу непо�
средственно с руководством Грозного, для того
чтобы мы могли поделиться тем опытом, который
мы накопили за годы независимости Казахстана»,
– сказал он. По его словам, муниципальные вла�
сти могли бы оказать свое содействие и в налажи�
вании сотрудничества казахстанских и чеченских
предпринимателей.

Как подчеркнул И.Тасмагамбетов, сейчас мно�
гое делается по восстановлению Чечни, и «Казах�
стан не остается в стороне». В Грозном на казах�
станские инвестиции построен многоквартирный
жилой дом. И.Тасмагамбетов также отметил, что
Казахстан стал для многих чеченцев второй роди�
ной после насильственной депортации жителей
Чечни в сталинский период. «В Казахстане сегод�
ня проживает 50 тыс. чеченцев, из них 4 тыс. – в
Алматы», – сообщил он.

Р.Кадыров отметил во время встречи: «У нас
всегда были братские отношения с казахстанским
народом. И многие мои соотечественники переда�
ют благодарность братскому казахстанскому наро�
ду». «Мой отец родился в Казахстане, мои близкие
родственники похоронены здесь. Мой отец всегда
называл Казахстан своей второй родиной. Мы рады
быть у вас», – добавил он. «Наша цель – поднять
экономику Чечни, и сегодняшний визит и дальней�
шее наше сотрудничество будут способствовать
этому», – выразил уверенность Р.Кадыров.

В ходе его продолжительной беседы с предста�
вителями чеченской диаспоры, которая со�
стоялась в конференц�зале акимата, местные че�
ченцы подчеркивали, что они чувствуют себя пол�
ноправными гражданами Казахстана и их интере�
сы по национальным признакам не ущемляются,
сказал А.Израйилов. Представители диаспоры
также сообщили, что в Алма�Ате при поддержке
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева от�
крыта специальная школа, в которой дети чечен�
цев могут изучать свой родной язык. Школа обо�
рудована самыми современными средствами об�
учения. После встречи с представителями чечен�
ской диаспоры Р.Кадыров возложил цветы к Мо�
нументу Независимости Казахстана на алматин�
ской площади Республики.
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В плане поездки делегации, возглавляемой
Р.Кадыровым, – встреча с верховным муфтием
Казахстана Абсаттар�кажи Дербисали и предста�
вителями Духовного управления мусульман рес�
публики, посещение Карагандинской обл., где он
намерен посетить дом своего деда в поселке Малая
Сарань, Астаны, а также встреча с президентом
Казахстана Н.Назарбаевым. Интерфакс, 2.6.2007г.

– Объем товарооборота между Россией и Ка�
захстаном по итогам 2007г. может достичь 16
млрд.долл. Об этом сообщил премьер�министр
РФ Михаил Фрадков на пресс�конференции по
итогам российско�казахстанских межправитель�
ственных переговоров. Премьер�министр Казах�
стана Карим Максимов сообщил, что за 4 месяца
тек.г. объем товарооборота составил 4,5
млрд.долл., увеличившись по сравнению с анало�
гичным периодом пред.г. на 45%.

«Мы рассчитываем на существенный рост вза�
имной торговли», – отметил М.Фрадков. По его
словам, этот рост связан не только с ростом цен на
энергоресурсы, на которые приходится основной
удельный вес во взаимной торговле, но и с расши�
рением номенклатуры товаров, чему способствует
рост приграничной торговли между Россией и Ка�
захстаном.

М.Фрадков сообщил также, что в ходе прошед�
ших сегодня переговоров обсуждались вопросы
сотрудничества в сфере ТЭК, высоких техноло�
гий, мирного атома. Стороны подтвердили заин�
тересованность развивать военно�техническое со�
трудничество и договорились взять под постоян�
ный контроль ход выполнения принятого прези�
дентами совместного плана действий на 2007�08
гг, который содержит первоочередные шаги по
углублению и расширению взаимодействия между
двумя странами.

М.Фрадков сообщил, что на переговорах доста�
точно подробно обсуждался ход реализации сов�
местных проектов в сфере космоса – создание ра�
кетно�космического комплекса «Байтерек» и
спутника «Казсат». Стороны обсудили возмож�
ность участия казахстанских космонавтов в поле�
тах на МКС, начиная с 2010г.

Премьер�министр Казахстана Карим Макси�
мов добавил, что обсуждалось также развитие со�
трудничества в атомной энергетике. Он отметил,
что согласно подписанным ранее документам со�
трудничество переходит в новую фазу: на казах�
ской территории создаются совместные предпри�
ятия, а в России будет создан международный
центр по обогащению урана. «Думаю, в течение
этого года мы выйдем на новые договоренности по
сотрудничеству», – сказал К.Максимов.

Премьер�министр Казахстана пригласил
М.Фрадкова посетить с ответным визитом Казах�
стан. Прайм�ТАСС, 1.6.2007г.

– Россия и Казахстан подписали соглашение о
создании газоперерабатывающего предприятия в
Оренбурге и сняли все вопросы по развитию со�
трудничества в космосе. «Газпром» (РТС: GAZP) и
«Казмунайгаз» подписали все соглашения, и нет
преград для создания совместного предприятия»
по переработке газа в Оренбурге, сказал в пятницу
на встрече с президентом РФ Владимиром Пути�
ным премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов. «Все вопросы решены, все формулировки за�
вершены, соответствующий договор между «Газ�
промом» и «Казмунайгазом» и поставщиками газа

на Караганчаке завершены», – сказал казахстан�
ский премьер. В.Путин в ответ сказал: «Спасибо
большое, это очень приятная новость».

По словам президента, «специалисты сделали
все, чтобы удовлетворить взаимные интересы в
этом интересном, важном и большом проекте».
В.Путин отметил, что в Оренбурге хорошее пред�
приятие, что оно имеет все перспективы развития,
«но без казахстанского газа (развитие) было бы
возможно, но подороже». В.Путин подчеркнул
также, что Казахстан заинтересован в том, чтобы
газ поставлялся на уже готовое предприятие. Ка�
захстанский премьер в свою очередь, отвечая на
вопрос В.Путина, сообщил, что «соглашение
предварительно заключено сроком на 15 лет и по
этой линии пойдет 5 млрд.куб.м. газа ежегодно на
начальном этапе с последующим расширением».

Президент РФ со своей стороны отметил, что
казахстанская сторона удовлетворена условиями
соглашения и ценами. «Цены честные и справед�
ливые и удовлетворяют обе стороны», – сказал в
связи с этим казахстанский премьер. Он также со�
общил, что специалисты обеих стран разрешили
все спорные вопросы, касающиеся сотрудниче�
ства России и Казахстана в космической отрасли.
«Все вопросы спорные сняты. Есть технические
вопросы, но они решаемы», – сказал казахстан�
ский премьер. В.Путин в ответ сказал, что он рад
такому положению дел, отметив, что «космиче�
ская отрасль для нас очень важна».

Россия и Казахстан сотрудничают в проектах
«Казсат�2», «Байтерек» и система ГЛОНАСС. Пе�
реговоры В.Путина с казахстанским премьером
продолжились дальше без присутствия прессы.
Кроме В.Путина и казахстанского премьера, в них
приняли участие с российской стороны – помощ�
ник президента Сергей Приходько и посол Казах�
стана в России. Интерфакс, 1.6.2007г.

– Премьер�министр РФ Михаил Фрадков счи�
тает, что товарооборот между Россией и Казахста�
ном по итогам текущего года достигнет 16
млрд.долл., передает корреспондент «Росбалта».

«Мы рассчитываем на существенный рост вза�
имной торговли. По предварительным оценкам,
это 16 млрд.долл. к концу этого года», – сказал
Фрадков на брифинге по итогам со своим казах�
станским коллегой Каримом Масимовым.

По его словам, это связано не только с ростом
цен на энергоресурсы, составляющие, основной
удельный вес в товарообороте двух стран. «Наме�
чено расширение номенклатуры взаимных поста�
вок, чему в значительной степени способствует
рост приграничной торговли и увеличивающийся
объем межрегионального сотрудничества», – по�
яснил российский премьер.

Со своей стороны, Масимов отметил, что уве�
личение товарооборота, который в I кв. этого года
вырос на более чем 45%, очень оптимистично о
более тесном и плодотворном сотрудничестве
между нашими странами.

По данным Масимова, в 2006г. товарооборот
между двумя странами вырос на 34% к уровню
2005г.

Масимов не сообщил, по какой цене будет по�
ставляться газ на Оренбургский ГПЗ. «Я сказать вам
этого не могу, потому что это является коммерче�
ским вопросом», – сказал он. ИА Росбалт, 1.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
принял участие в церемонии открытия музея исто�
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рии политических репрессии и тоталитаризма
«АЛЖИР» в селе Акмол (в Акмолинской обл., в
центре) в 30 км. от Астаны, передал корреспон�
дент агентства «Интерфакс�Казахстан». Музей по�
строен по поручению главы государства на месте
одного из отделений «КарЛага» – лагеря N26, где
содержались члены семей изменников родины.
Сами же узники Акмолинского лагеря называли
свое место заключения «АЛЖИРом» (Акмолин�
ский лагерь жен изменников родины).

Комплекс состоит из нескольких сооружений,
в частности, «Арки печали», высотой 18 и шири�
ной 9 м. и здания музея, построенного в виде усе�
ченного конуса. В задние музея посетители прохо�
дят по одной из двух аллей через «Арку печали» и
12 м. туннель, на стенах которого имеются ба�
рельефные изображения сцен из истории тотали�
тарного режима. В центре цокольного этажа зда�
ния расположена фитокомпозиция из камней и
живых цветов, так же по всей окружности стен по�
мещения демонстрируется видеоряд. В музее соз�
дана композиция «Свобода и неволя», изображаю�
щая голубей, находящихся в клетке с колючей
проволокой.

По информации пресс�службы акимата Астаны
в экспозициях музея представлены архивные до�
кументы, фото�и видеоматериалы, протоколы до�
просов, приказы о расстрелах, личные дела ре�
прессированных, произведения искусства, соз�
данные самими заключенными. Также согласно
информации пресс�службы в экспозициях отра�
жена политическая деятельность казахской интел�
лигенции в 1995�1916гг., репрессии против участ�
ников восстания 1916г., «красный» и «белый» тер�
рор 1918�1920г., репрессии против «буржуазных
специалистов и националистов», принудительная
коллективизация сельского хозяйства и ее послед�
ствия, голод в Казахстане, «большой террор 1937�
1938г.», подразделения «Гулага» на территории
Казахстана, депортации народов в Казахстан, по�
литических и идеологических репрессий послево�
енного периода, декабрьские события 1986г. в Ал�
ма�Ате. Интерфакс, 31.5.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
стал кавалером ордена Ахмата Кадырова. Указ о
награждении в четверг подписал президент Чечен�
ской республики Рамзан Кадыров, сообщил «Ин�
терфаксу» руководитель администрации прези�
дента Чечни Абдулкахир Израйилов. «Наградив
высшим орденом Чеченской республики Назарба�
ева, Кадыров отметил его вклад в развитие как
российско�казахстанской дружбы, так и дружбы
между народами Чеченской республики и Казах�
стана, а также большую помощь, которую Назар�
баев оказал, выделив средства на строительство
жилого дома в Грозном», – подчеркнул А.Израй�
илов.

Он отметил, что «это не только награда Назар�
баеву, но и дань уважения ко всему народу Казах�
стана, который еще в период депортации чеченцев
оказал помощь и поддержку». «И Казахстан явля�
ется второй родиной для десятков тысяч чеченцев,
которые адаптировались в этой стране, являются
достойными ее гражданами и вносят свой вклад в
развитие экономики, науки и культуры Казахста�
на», – подчеркнул А.Израйилов. Он напомнил
также, что в ближайшие дни президент Чеченской
республики во главе делегации совершит поездку
в Казахстан, где запланированы его встречи с ли�

дерами этой страны. Орден Кадырова изготовлен
из чистого золота, орденская планка украшена
россыпью драгоценных камней. Он вручается за
выдающиеся заслуги перед Чеченской республи�
кой. Интерфакс, 31.5.2007г.

– Президент России Владимир Путин прибудет
в четверг с официальным визитом в Казахстан. По
информации Кремля, в тот же день президент Рос�
сии проведет в Астане переговоры с президентом
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. Затем 10
мая президент России отправится в Туркмению,
чтобы посетить Ашхабад и г.Туркменбаши, в кото�
ром запланирована трехсторонняя российско�ка�
захстанско�туркменистанская встреча на высшем
уровне. По сведениям дипломатических источни�
ков, инициатива ее проведения принадлежит но�
вому президенту Туркмении Гурбангулы Берды�
мухаммедову. Из Туркмении В.Путин 12 мая
вновь вернется в Казахстан, в г.Актау, где пробу�
дет до 15 мая.

Н.Назарбаев пригласил В.Путина в Казахстан
во время переговоров в Кремле в марте этого года.
Тогда Н.Назарбаев предложил российскому кол�
леге во время визита в Казахстан обсудить вопро�
сы совместного освоения казахстанских урановых
месторождений и совместного обогащения ядер�
ного топлива. «Мы положим начало совместному
освоению урановых месторождений Казахстана,
совместному обогащению и производству ядерно�
го топлива», – заявил Н.Назарбаев.

По информации МЭРТ, в рамках нынешнего
визита президента РФ в Казахстан планируется
подписание ряда документов, в т.ч. двустороннего
межправительственного соглашения об учрежде�
нии международного центра по обогащению ура�
на. Этот уникальный центр в ближайшее время
начнет действовать на базе химического комбина�
та в Ангарске (Иркутская обл.).

Казахстан стал первым государством, присое�
динившимся к инициативе России по созданию
международного центра по обогащению урана. На
территории этой страны, по разным оценкам, со�
средоточено около четверти мировых запасов ура�
на, тогда как РФ располагает примерно полови�
ной мировых обогатительных мощностей.

В целом комплексная программа сотрудниче�
ства России и Казахстана в атомной сфере вклю�
чает такие направления, как добыча урана, его
обогащение и транспортировка, совместная раз�
работка проектов по сооружению АЭС малой и
средней мощности для последующего продвиже�
ния на рынки третьих стран, подготовка специа�
листов.

Первым совместным проектом по добыче ура�
на на территории Казахстана стало СП «Зареч�
ное», где российскому ОАО «Техснабэкспорт»
принадлежит 49%. В конце 2006г. предприятие
выдало 1 т. урана, а к 2009г., как ожидается, «За�
речное» выйдет на проектную мощность – 1 тыс.т.
урана в год. Программой сотрудничества предус�
мотрено, что в будущем ежегодный объем добычи
урана в Казахстане с участием российских компа�
ний вырастет до 6 тыс.т.

Как сообщил ранее глава Росатома Сергей Ки�
риенко, Россия и Казахстан обсуждают возмож�
ность строительства атомной электростанции с
модульным реактором в г.Актау. В свою очередь
источник в Кремле сообщил, что по итогам 2006г.
товарооборот между нашими станами составил
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12,8 млрд.долл., что на 31,2% выше, чем в 2005 г.
«В янв.�фев. с.г. эта позитивная тенденция сохра�
нилась – рост товарооборота составил 38,7% по
сравнению с аналогичным периодом пред.г.», –
сказал источник. В повестку дня переговоров пре�
зидентов России и Казахстана, по информации
казахстанской стороны, будут также включены во�
просы сотрудничества в сфере транспорта, то�
пливно�энергетического комплекса, совместного
освоения космоса, а также обсуждение ситуации в
Центральной Азии и в рамках СНГ.

Как сообщил со своей стороны источник в
Кремле, ожидается обмен мнениями по вопросам
взаимодействия и углубления координации в ин�
теграционных структурах, членами которых явля�
ются Россия и Казахстан – СНГ, ЕврАзЭС,
ОДКБ, ШОС. В этом контексте будут обсуждаться
вопросы обеспечения региональной безопасности
и стабильности, отметил источник.

Визит В.Путина совпал по срокам с энергети�
ческим саммитом так называемой пятерки (Поль�
ша, Украина, Азербайджан, Грузия и Казахстан) в
Польше 11�13 мая, где планировали договориться
о создании нефтяного маршрута Одесса�Гданьск в
обход России с использованием уже построенных
трубопроводов Одесса�Броды (Украина) и Плоцк�
Гданьск к 2011г., отмечает газета «Коммерсантъ».
На саммите будет отсутствовать один из главных
участников – Нурсултан Назарбаев, гостить у ко�
торого российский президент будет все дни поль�
ского саммита, отмечает газета. Конечная цель бе�
спрецедентного по своей продолжительности тур�
не президента России по Средней Азии – предот�
вратить строительство транскаспийских трубо�
проводов в обход России, считает «Коммерсантъ».
Интерфакс, 10.5.2007г.

– Президент России Владимир Путин отметил,
что в ходе переговоров с главой Казахстана Нур�
султаном Назарбаевым особое внимание было со�
средоточено на обсуждении вопросов ТЭК и ядер�
ной энергетики. «Среди ключевых тем – развитие
экономических связей, освоение космического
пространства, новые формы военно�технического
сотрудничества. Особое внимание было уделено
вопросам топливно� энергетического комплекса и
атомной энергетики. Отмечу также подписанные
сегодня соглашения о создании Международного
центра по обогащению урана и об открытии отде�
лений торговых представительств», – заявил
В.Путин в четверг на пресс�конференции по ито�
гам переговоров.

В.Путин также отметил, что подписание согла�
шения об учреждении международного центра по
обогащению урана – это далеко не все, что Россия
и Казахстан могут совместно сделать в атомной
энергетике. «Это не все, что мы можем сделать в
атомной энергетике. У нас очень серьезные и
большие перспективы совместной работы в этой
жизненно важной сфере. И наши специалисты – я
знаю об этом точно – сегодня, завтра, в ближай�
шее время будут вести самые серьезные, самые ак�
тивные консультации по возможному расшире�
нию нашего взаимодействия в сфере атомной
энергетики», – сказал В.Путин. По его словам,
«здесь и строительство дополнительных блоков,
здесь и просто объединение усилий на рынках
третьих стран».

По словам российского президента, главы двух
государств «всесторонне рассмотрели перспекти�

вы двустороннего сотрудничества. Определили
приоритеты нашей совместной работы по укре�
плению стратегического партнерства России и
Казахстана ».

В.Путин сообщил, что был также принят план
совместных действий «Россия – Казахстан» на
2007�08гг. «Он, – пояснил президент РФ, – вклю�
чает комплекс первоочередных мероприятий в
российско�казахстанском сотрудничестве и созда�
ет хорошую основу для комплексного развития
интеграционных процессов». Как отметил В.Пу�
тин, «практически на выходе целый ряд других
значимых документов». «Они касаются, в частно�
сти, совместного использования Байконура, со�
вершенствование транспортной и энергетической
инфраструктуры, упрощение режима в пунктах
пропуска на российско� казахстанской границы»,
– сказал он. Интерфакс, 10.5.2007г.

– Минэкономразвития РФ констатирует
всплеск в торговых отношениях между Россией и
Казахстаном и стагнацию в торговле с Туркмени�
станом. Такую оценку высказал замглавы минэко�
номразвития РФ Виталий Савельев на брифинге
во вторник в Москве, посвященному предстояще�
му в ближайшие дни визиту в Казахстан и Туркме�
нистан президента РФ Владимира Путина. В.Са�
вельев отметил, что товарооборот между Россией и
Казахстаном за последние 5 лет вырос в 3 раза и
достиг в 2006г. 12,8 млрд.долл. В I кв. 2007г. суще�
ственный рост товарооборота между двумя стра�
нами продолжился и составил 35%.

Замглавы МЭРТ сообщил, что в рамках визита
президента РФ в Казахстан будет подписан ряд
межправительственных соглашений. По его сло�
вам, будет подписано межправительственное со�
глашение о создании Международного центра по
обогащению урана. Будет подписано соглашение
по открытию новых отделений торговых предста�
вительств, а именно российского – в Алма�Ате и
казахского – в Казани.

Замминистра также сообщил, что в тек.г. за�
канчивают действие две межправительственные
программы, а именно по торгово�экономическо�
му сотрудничеству и приграничному сотрудниче�
ству между Россией и Казахстаном. По его словам,
эти программы будут актуализированы и продле�
ны на новый срок.

В.Савельев также отметил, что будут обсуж�
даться вопросы создания таможенного союза меж�
ду Россией, Казахстаном и Белоруссией. По его
словам, уже согласовано 15 из 25 необходимых до�
кументов, а в ближайшее время планируется со�
гласовать еще восемь документов. «После этого
можно будет говорить, что база таможенного сою�
за будет подготовлена. И уже после присоедине�
ния России и Казахстана к ВТО сможем делать ре�
альные шаги по созданию таможенного союза», –
подчеркнул замминистра.

Касаясь торговых отношений с Туркмениста�
ном, В.Савельев отметил, что они развиваются
«пока вяло». По его словам, в 2006г. товарооборот
между двумя странами составил лишь 307
млн.долл., а рост товарооборота в I кв. 2007г. рав�
нялся 4,9%. Он отметил, что если Казахстан зани�
мает 14 место в списке крупнейших торговых
партнеров России, то Туркмения – делит 70�72
места. Поэтому, по словам В.Савельева, в рамках
визита планируется обсудить ряд вопросов и пред�
ложений, которые будут способствовать оживле�
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нию во взаимной торговле между Россией и Турк�
менией. Интерфакс, 8.5.2007г.

– Премьер�министры стран участниц ЕврАзЭС
обсуждают вопросы формирования правовой базы
Таможенного союза в Астане, на открывшемся 18
заседании Межгосударственного совета Евразий�
ского экономического сообщества (ЕврАзЭС).
Таджикистан на встрече представляет премьер�
министр страны Акил Акилов. На повестке дня за�
седания 18 вопросов, среди которых вопрос о соз�
дании Таможенного Союза, использование вод�
но�энергетических ресурсов Центрально�Азиат�
ского региона и др. На заседании планируется рас�
смотреть ход работ над проектом концепции эф�
фективного использования этих ресурсов. Дан�
ный вопрос вызывает множество споров между
странами верхнего и нижнего низовьев рек Амуда�
рьи и Сырдарьи, и ежеквартально возникают во�
просы вододеления между странами, которые на�
ходятся в верховьях рек – это Таджикистан (где
формируется 71% стока реки Амударья), Киргизия
(где формируется 75,4% стока реки Сырдарья) и
странами низовья – Узбекистаном, Туркмениста�
ном и Казахстаном. Главы правительств ЕврАзЭС
намерены обсудить вопрос об использовании
транспортного документа единого образца в каче�
стве таможенного документа при транзитных пе�
ревозках грузов. Как не раз заявлял премьер�ми�
нистр России Михаил Фрадков, строительство
Таможенного союза ЕврАзЭС займет весь 2007г.
По словам российского премьера, на протяжении
этого года необходимо будет создавать единое там�
оженное пространство с едиными внешними та�
рифами, включающее, в т.ч., единые подходы в
энергетике, водном пространстве.

Генеральный секретарь Евразийского эконо�
мического сообщества Григорий Рапота на вопрос
о том, когда же заработает Таможенный Союз в
составе всех стран�участниц Сообщества, заявил,
что «речь идет пока о Таможенном союзе на терри�
тории трех стран – Белоруссии, Казахстана и Рос�
сии, но при активном участии в качестве наблюда�
телей остальных стран ЕврАзЭС». «По плану Там�
оженный союз должен быть создан в этом году и
мы сейчас делаем все возможное, чтобы это со�
стоялось, – считает он. – Все сроки обозначены и
необходимо двигаться только вперед». Г.Рапота
пояснил, что основным в таможенном союзе явля�
ется создание единой таможенной границы и над�
национального органа. «Формирование надна�
ционального органа – задача непростая, но мы
должны ее решить, если хотим двигаться дальше»,
– сказал он. По его словам, в рамках ЕврАзЭС та�
ким наднациональным органом может стать ко�
миссия по тарифам и торговле, решения которой
будут обязательны для выполнения всех стран Со�
общества. www.economy.gov.ru, 28.4.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
на встрече в Астане с главами правительственных
делегаций стран ЕврАзЭС, которые проводят в
столице республики заседание Межгосударствен�
ного совета, высказал мнение, что этой организа�
ции пора переходить к созданию единого эконо�
мического пространства (ЕЭП). «Я считаю, что
ЕврАзЭС, эта самая продвинутая организация,
должна стать той, которой мы полностью доверя�
ем. Нам здесь за пятнадцать лет независимости
давно пора переходить к реальному созданию еди�
ного экономического пространства. Я говорю это

абсолютно искренне, поскольку это выгодно даже
не столько Казахстану – у нас, в общем�то, все хо�
рошо, проблем нет – это выгодно всем, особенно
России», – сказал Н.Назарбаев. По его мнению, в
создании ЕЭП «нет никакой политики».

«Создание единого экономического простран�
ства позволит нам всем, странам�членам ЕврАз�
ЭС, сохранить и развить экономики, обеспечить
нашу безопасность», – отметил глава казахстан�
ского государства. Он подчеркнул, что это та рабо�
та, которой занимаются главы правительств.
Председатель правительства России Михаил
Фрадков (в 2007г. он председательствует в ЕврАз�
ЭС), информируя Н.Назарбаева о ходе дел, сооб�
щил, что главы правительственных делегаций ак�
тивно ведут работу на сегодняшнем заседании для
решения вопросов глубокой интеграции в рамках
ЕврАзЭС. «Это делается в рамках решений нефор�
мального саммита ЕврАзЭС в Сочи в соответствии
с теми поручениями, которые были даны главами
государств», – отметил М.Фрадков. www.econo�
my.gov.ru, 28.4.2007г.

– Казахстан не будет вводить защитные по�
шлины от российского импорта в целях содей�
ствия местным предприятиям, заявил премьер�
министр республики Карим Масимов на встрече с
предпринимателями в среду в Павлодаре. «Не сто�
ит рассчитывать на то, что правительство в целях
поддержания предпринимателей пойдет на ввод
защитных пошлин с российской стороной», – ска�
зал он. «Мы находимся в едином Таможенном со�
юзе, Россия наш стратегический партнер. Надо
учиться работать в условиях конкурентного рынка
и выпускать конкурентоспособную продукцию»,
– отметил премьер. Интерфакс, 25.4.2007г.

– Владимир Путин называет Казахстан страте�
гическим союзником и говорит, что общая задача
двух стран приумножить набранный темп в двус�
тороннем сотрудничестве. «Россия дорожит исто�
рически проверенными подлинно партнерскими
отношениями с Казахстаном – нашим добрым со�
седом и надежным стратегическим союзником», –
сказал В.Путин в пятницу, принимая верительные
грамоты от послов ряда стран, в т.ч. Казахстана.

За последние годы, по словам В.Путина, Мос�
ква и Астана «совместно добились серьезных успе�
хов в укреплении стабильности и продвижении
интеграционных процессов в регионе». «Сегодня
наша общая задача – сохранять и приумножать
набранный за последние годы темп в двусторон�
нем сотрудничестве. Этому, я уверен, будут спо�
собствовать и запланированные контакты на вы�
сшем уровне», – подчеркнул В.Путин. Интер�
факс, 13.4.2007г.

– Экспертное сообщество России и Казахстана
призывает политические элиты двух стран под�
нять уровень межгосударственных отношений со
стратегического партнерства до союзнических.
Такое предложение было выдвинуто на прошед�
шей в четверг в Москве международной научной
конференции «Казахстан и Россия: Экономиче�
ские и политические аспекты стратегического
партнерства». «Стратегическое партнерство между
Казахстаном и Россией – это уже пройденный
этап, потому что у Казахстана, такие же взаимоот�
ношения оформлены с Китаем и США. Россия за�
нимает верхнюю строчку в иерархии нашей мно�
говекторной внешней политике, то есть отноше�
ния с Россией для нас являются приоритетными, а
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это необходимо подчеркнуть и закрепить юриди�
чески», – сказал РИА Новости директор Казах�
станского института стратегических исследований
при президенте страны Булат Султанов.

Эксперт подчеркнул, что особые отношения
России и Казахстана «полностью понимаются
президентами двух государств, но не всегда поли�
тической элитой наших стран, которая иногда
ориентируется не на межгосударственные, а на
корпоративные интересы». Заметив, что в конце
прошлого века была подписана российско�казах�
станская декларация о вечной дружбе и союзниче�
стве, ориентированная в 21 столетие, Султанов,
особо отметил, что «рывок в наших отношениях
произошел именно в начале нового века и поэтому
его необходимо закрепить основополагающим
бессрочным союзническим договором».

Своего казахстанского коллегу поддержал зам�
директора института мировой экономики и меж�
дународных отношений Российской академии
наук Геннадий Чуфрин, который считает, что Рос�
сия и Казахстан «явно заинтересованы, исходя из
своих национальных интересов, продвигаться к
союзническим отношениям». «Промежуточные
стадии на этом пути уже пройдены, надо не оста�
навливаться, а идти дальше», – сказал он, добавив,
что эта позиция и сопутствующие предложения
экспертов двух государств «будут доведены до со�
ответствующих государственных организаций
России и Казахстана». РИА «Новости», 5.4.2007г.

– Заседание казахстано�российской межпра�
вительственной комиссии состоится осенью
2007г., сообщил глава правительства России Ми�
хаил Фрадков.

«Межправительственная комиссия будет засе�
дать осенью этого года», – сказал Фрадков по
окончании встречи с Нурсултаном Назарбаевым в
пятницу в Астане. «До этого мы будем рассматри�
вать значительное количество проектов соглаше�
ний, над которыми сегодня работают эксперты», –
сказал он. «Дополнительный импульс этой работе
будет дан после сегодняшний встречи (в Астане)»,
– отметил глава правительства России.

По его информации, по итогам 2006г. товароо�
борот Казахстана и России составил 13 млрд.долл.,
«что превышает на 35% объем пред.г.а, но далеко
не является пределом в наших отношениях», ска�
зал он. Фрадков сообщил, что соответствующее
поручение (об увеличении товарооборота) дано
министерствам и ведомствам двух стран.

Он также сообщил, что наряду с двусторонним
сотрудничеством в нефтегазовой сфере, электро�
энергетике, использовании мирного атома и в
космосе в ходе беседы с Назарбаевым были рас�
смотрены вопросы интеграции в формате ЕврАз�
ЭС единого экономического пространства. «Наши
отношения, включая торгово�экономические и
научно�технические, динамично развиваются по
восходящей и соответствуют очень высокому
уровню политического взаимодействия», – за�
ключил он. РИА «Новости», 30.3.2007г.

– Президент Польши Лех Качиньский пригла�
сил президента Казахстана Нурсултана Назарбае�
ва принять участие в энергетическом саммите, ко�
торый планируется провести в мае в Варшаве.

«Я пригласил президента Назарбаева принять
участие в этой встрече», – заявил Л.Качиньский
на пресс�конференции в четверг в Астане, где на�
ходится с официальным визитом.

Отвечая на вопрос о том, примет ли Россия уча�
стие в этом саммите, Л.Качиньский сказал, что эта
тема обсуждалась с президентом Казахстана. «О
России мы с господином президентом беседова�
ли», – сказал глава польского государства.

Отметив, что Россия и Казахстан имеют хоро�
шие отношения, Л.Качиньский сказал, что Н.На�
зарбаев обещал провести соответствующие пере�
говоры с руководством РФ. «Мы тогда узнаем об
их результатах», – отметил Л.Качиньский, доба�
вив, что пока «вопрос является открытым».

Среди возможных участников саммита Л.Ка�
чиньский назвал Азербайджан, Грузию и Украину,
подчеркнув важность присутствия на форуме
стран, по территории которых не пролегают
маршруты транспортировки энергоносителей из
каспийского региона. «С нашей точки зрения, су�
щественным будет участие стран, не расположен�
ных на этом пути, но хотя сильно связанных с на�
шей страной, как, например, Литва», – отметил
Л.Качиньский.

Президент Казахстана Н.Назарбаев заявил о
готовности принять участие в этом саммите. «Я
принимаю такое приглашение. Всегда я готов в
любом формате встречаться с моими коллегами и,
тем более, с партнерами польскими. Главное, что�
бы эта встреча имела последствия и конкретные
решения», – сказал он, отвечая на вопросы журна�
листов на пресс�конференции. Интерфакс,
29.3.2007г.

– Евросоюз заинтересован в сотрудничестве с
Центральной Азией, особенно с учетом неста�
бильной ситуации в Афганистане, заявил министр
иностранных дел Германии Франк� Вальтер
Штайнмайер после встречи в Астане с главой Ка�
захстана Нурсултаном Назарбаевым.

«Многие европейские государства проявляют
активность в Афганистане, большинство из них
дислоцировало там своих солдат. У нас есть инте�
рес к тому, чтобы стабилизировать ситуацию там и
чтобы снять те негативные воздействия, то нега�
тивное влияние, которые исходят от такой неста�
бильной ситуации. Это касается, прежде всего,
контрабанды наркотиков, оружия, а также орга�
низованной преступности», – заявил глава МИД
Германии на брифинге после встречи участников
«Тройка ЕС – страны Центральной Азии» с Н.На�
зарбаевым.

По его словам, с президентом Казахстана также
обсуждались вопросы управления границами.
«Президент разделяет наше мнение о том, что мы
должны применять больше усилий в этой области
вместе с государствами Центральной Азии», –
сказал Ф�В.Штайнмайер.

На встрече обсуждались и перспективы сотруд�
ничества в области строительства правового госу�
дарства и демократизации в странах Центральной
Азии. «Президент высказал мнение о том, что он
рассматривает вклад ЕС в это дело как целесооб�
разный, он считает, что его стоит продолжить», –
сообщил министр. Он отметил, что встреча «Трой�
ка ЕС – страны Центральной Азии» в таком фор�
мате – на уровне министров иностранных дел –
произошла впервые.

Комиссар Еврокомиссии по внешним связям
Бенита Ферреро�Вальднер после встречи с Н.На�
зарбаевым заявила, что «Казахстан для нас имеет
особое значение, как первая опора в этом регио�
не».
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«Мы говорили о том, что хотели бы с Казахста�
ном иметь особые отношения, особое партнер�
ство, однако в то же время мы хотим поддерживать
интенсивное сотрудничество со всем регионом»,
– подчеркнула она.

Во встрече с президентом Казахстана также
приняли участие специальный представитель ЕС
по странам Центральной Азии Пьер Морель, ми�
нистры иностранных дел Киргизии Эднан Кара�
баев и Таджикистана Хамрохон Зарипов, замести�
тель министра иностранных дел Туркменистана
Вепа Хаджиев. Как отмечается в справке, подгото�
вленной пресс�службой президента Казахстана,
Казахстан является крупнейшим торговым и ин�
вестиционным партнером ЕС в Центральной
Азии.

В 2006г. объем взаимной торговли Казахстана и
ЕС достиг 22,79 млрд.долл., в т.ч. экспорт составил
16,53 млрд.долл., импорт – 6,26 млрд.долл. Доля
стран Европейского Союза составила 36,8% от об�
щего объема внешней торговли Казахстана.

Наибольший удельный вес в общем объеме то�
варооборота Казахстана со странами ЕС принад�
лежит Италии (36,4%), Франции (16,5%), Герма�
нии (10,3%), Нидерландам (8,4%), Великобрита�
нии (7,3%) и Испании (4,6%). За годы сотрудниче�
ства страны Евросоюза инвестировали в экономи�
ку Казахстана 35 млрд.долл. Основными инвесто�
рами являются Нидерланды (21,2 млрд.долл.) Ве�
ликобритания (6,9 млрд.долл.), Франция (3
млрд.долл.), Германия (1,72 млрд.долл.), Италия
(0,9 млрд.долл.). Интерфакс, 28.3.2007г.

– На территории Казахстана никогда не будет
военных баз США, заявил президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев. Отвечая в интервью про�
грамме «Вести недели» телеканала «Россия» на во�
прос о том, насколько реальны разговоры об от�
крытии в Казахстане американских баз, Назарбаев
назвал их беспочвенными.

«Я знаю, что говорят о том, что американцы
предлагают нам построить военные базы. Этого не
может быть никогда», – заявил президент.

«Во время моих зарубежных визитов я всегда
подчеркиваю незыблемость отношений Казахста�
на с Россией», – добавил он.

Назарбаев напомнил, что сейчас на территории
Казахстана находятся четыре российские военные
базы, включая космодром Байконур. Президент
также отметил, что существует Организация Дого�
вора о коллективной безопасности (ОДКБ). «Если
на одного из членов ОДКБ будет совершен акт аг�
рессии или нападение, то остальные будут защи�
щать его вплоть до военного присутствия», – ска�
зал Назарбаев. РИА «Новости», 21.3.2007г.

– Интеграционный комитет ЕврАзЭС на засе�
дании в Астане согласовал структуру Таможенно�
го союза, в который войдут Россия, Казахстан и
Белоруссия, сообщил в понедельник на совеща�
нии у президента вице�премьер – глава аппарата
правительства Сергей Нарышкин. Как отметил
С.Нарышкин, после заседания межгосударствен�
ного совета ЕврАзЭС, на котором было принято
решение о начале формирования Таможенного
союза, проделана существенная работа.

«Согласована структура Таможенного союза в
составе РФ, Казахстана и Белоруссия, которая
предполагает унификацию основных положений
внешнеторгового регулирования, создание еди�
ной таможенной территории и создание надна�

ционального органа управления», – сказал С.На�
рышкин.

По его словам, «сформирован пакет из 24 доку�
ментов, применение которых, наряду с действую�
щими соглашениями в рамках ЕврАзЭС, создаст
правовую основу Таможенного союза». Вице�пре�
мьер уточнил, что 14 документов из этого пакета
уже согласовано, а 10 – находятся в работе.

Он также отметил, что весь этот пакет будет на�
правлен в Киргизию, Таджикистан и Узбекистан
«на предмет рассмотрения и возможного присое�
динения к Таможенного союзу после того, как он
будет сформирован тремя странами – Россией,
Казахстаном и Белоруссией».

С.Нарышкин сообщил, что и в формате «ше�
стерки» (в которую входят государства�члены
ЕврАзЭС) завершается подготовка таких базовых
документов, как соглашение о принципах полити�
ки в области регулирования и валютного контро�
ля, соглашение о поощрении и взаимной защите
инвестиций, а также протокол о создании единого
страхового рынка».

С.Нарышкин заявил, что часть этих докумен�
тов будет подготовлена к заседанию ЕврАзЭС на
уровне глав правительств, которое запланировано
на 18 апр. в Астане, а часть – к заседанию межго�
сударственного совета ЕврАзЭС на уровне глав го�
сударств. Интерфакс, 19.3.2007г.

– Россия предлагает Казахстану сосредоточить
усилия в двустороннем сотрудничестве на иннова�
ционных проектах в ТЭК, эффективном исполь�
зовании космодрома Байконур, освоении ресур�
сов Каспия и расширении взаимных инвестиций.

«Считаем важным сосредоточить усилия (в
российско�казахстанском двустороннем сотруд�
ничестве) на наиболее востребованных направле�
ниях сотрудничества, прежде всего на энергети�
ке», – сказал президент РФ Владимир Путин в по�
недельник по завершении в Кремле российско�
казахстанских переговоров.

«Сегодня мы проанализировали выполнение
достигнутых ранее соглашений, в частности по во�
просам транзита энергоресурсов, по продвиже�
нию инновационных проектов в ТЭКе и созданию
в этой сфере совместных предприятий», – сказал
глава российского государства.

По его словам, широкие перспективы двусто�
роннего сотрудничества Москвы и Астаны откры�
ваются в научно�технической кооперации, в пер�
вую очередь «в более эффективном использовании
космодрома Байконур, освоении ресурсов Ка�
спия». «На качественно новые рубежи выходит со�
трудничество в атомной энергетике», – сказал
В.Путин. Он напомнил, что на состоявшемся ра�
нее в понедельник совещании с ключевыми чле�
нами кабинета обсуждался вопрос о создании
ядерного центра по обогащению урана, а на пере�
говорах президент Казахстана подтвердил заинте�
ресованность его страны в участии в этом проекте.

«В наших общих интересах – расширение вза�
имных инвестиций и укрепление финансовых ме�
ханизмов сотрудничества», – подчеркнул прези�
дент РФ. Он высказал уверенность в том, что весо�
мую роль в данном вопросе сыграет созданный в
пред.г. Евразийский банк развития.

В.Путин отметил также увеличившиеся кон�
такты по линии регионов России и Казахстана. По
его словам, прочные связи с казахстанскими парт�
нерами на сегодняшний день имеют 76 субъектов
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РФ. «На межрегиональную и приграничную тор�
говлю приходится 70% двустороннего товарообо�
рота. Безусловно, это весьма значимый показа�
тель», – отметил В.Путин. Он высказал готовность
свою и президента Казахстана «и впредь оказы�
вать необходимую поддержку всем перспектив�
ным проектам и инициативам».

В.Путин сообщил, что большое внимание в хо�
де переговоров было уделено развитию гуманитар�
ного партнерства, в т.ч. подготовке второго фору�
ма творческой интеллигенции стран Содружества.
Интерфакс, 19.3.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
пригласил президента РФ Владимира Путина по�
сетить с официальным визитом Казахстан летом
этого года и обсудить вопросы совместного осво�
ения урановых месторождений в Казахстане и сов�
местного обогащения ядерного топлива.

«Я пригласил Владимира Владимировича посе�
тить с официальным визитом Казахстан летом
этого года», – сказал Н.Назарбаев по завершении
российско�казахстанских переговоров в Кремле.
«Я думаю, этот снова будет новой вехой в нашем
сотрудничестве», – сказал президент Казахстана.

«Мы положим начало совместному освоению
урановых месторождений Казахстана, совместно�
му обогащению и производству ядерного топли�
ва», – сказал Н.Назарбаев. По его словам, этим
ядерным топливом могут воспользоваться любые
страны, намеренные развивать свою мирную
ядерную энергетику.

Президент Казахстана отметил, что его страна
и Россия, согласно подписанным договорам о
дружбе и союзничестве, и в 21 веке остаются и бу�
дут оставаться самими близкими партнерами по
всему комплексу проблем: экономике, политике и
военно�политическим вопросам. Что касается га�
зовой сферы, то, по словам Н.Назарбаева, Россия
и Казахстан «не являются конкурентами, а явля�
ются партнерами». В подтверждение этого тезиса
он сообщил, что в пред.г. Казахстан через террито�
рию России транспортировал 43 млн.т. нефти и 24
млрд.куб.м. газа. По словам президента Казахста�
на, Россия и Казахстан имеют крупное СП на Ка�
спийском шельфе.

«Россия использует четыре военных полигона
на территории Казахстана, в т.ч. Байконур, и мы
осуществляем по космосу очень крупное совме�
стное предприятие, в т.ч. присоединение Казах�
стана к системе Глонасс», – сказал Н.Назарбаев.

Казахстан стал первым государством, присое�
динившимся к инициативе России по созданию
международного центра по обогащению урана. На
территории этой страны, по разным оценкам, со�
средоточено около четверти мировых запасов ура�
на, тогда как РФ располагает примерно полови�
ной мировых обогатительных мощностей.

В целом комплексная программа сотрудниче�
ства России и Казахстана в атомной сфере вклю�
чает такие направления, как добыча урана, его
обогащение и транспортировка, совместная раз�
работка проектов по сооружению АЭС малой и
средней мощности для последующего продвиже�
ния на рынки третьих стран, подготовка специа�
листов, совершенствование нормативно�право�
вой базы.

Первым совместным проектом по добыче ура�
на на территории Казахстана стало СП «Зареч�
ное», где российскому ОАО «Техснабэкспорт»

принадлежит 49%. В конце 2006г. предприятие
выдало первую тонну урана, а к 2009г., как ожида�
ется, «Заречное» выйдет на проектную мощность
– 1 тыс.т. урана в год. Программой сотрудничества
предусмотрено, что в будущем ежегодный объем
добычи урана в Казахстане с участием российских
компаний вырастет до 6 тыс.т. Интерфакс,
19.3.2007г.

– Члены Интеграционного комитета ЕврАзЭС
от РФ, Казахстана и Белоруссии договорились
провести в начале апреля заседание по вопросу
формирования правовой базы Таможенного сою�
за.

«Мы обсуждали достаточно подробно в трех�
стороннем формате (РФ, Казахстан и Белорус�
сия.) работу по формированию правовой базы
таможенного союза», – сообщил в пятницу в Аста�
не на 33 заседании Интеграционного комитета
ЕврАзЭС министр промышленности и энергетики
РФ Виктор Христенко.

«По сути, мы не подвели какой�то черты под
той работой, которая шла в этом плане по подго�
товке правовой базы, и договорились о том, что в
первой декаде апреля состоится еще одно заседа�
ние трехстороннее по рассмотрению ряда суще�
ственных вопросов, имеющих принципиальное
значение для дальнейшего движения по формиро�
ванию правовой базы» Таможенного союза, отме�
тил В.Христенко, возглавляющий российскую де�
легацию в Интеграционном комитете ЕврАзЭС.

Как отметил представитель казахстанской сто�
роны в Интеграционном комитете Сообщества,
министр индустрии и торговли республики Галым
Оразбаков на брифинге для журналистов по окон�
чанию заседания, «существуют еще различные
подходы к созданию этого союза и их надо обсуж�
дать». «Я так понимаю, что нам предстоит еще не
раз встретиться, чтобы прийти к общему знамена�
телю», – сказал он в этой связи. Между тем, гене�
ральный секретарь ЕврАзЭС Григорий Рапота на
брифинге сообщил, что на заседании Интегра�
ционного комитета обсуждались

«Концепция формирования единого транс�
портного пространства, вопросы, связанные с ва�
лютным регулированием и экспортным контро�
лем, вопросы, связанные с таможенным админи�
стрированием».

В ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан,
Киргизия, Россия, Таджикистан и с недавних пор
Узбекистан. Протокол о присоединении Узбеки�
стана к Договору об учреждении Евразийского
экономического сообщества подписан на внеоче�
редном заседании Межгосударственного совета
ЕврАзЭС 25 янв. 2006г. в Москве. Статус наблюда�
теля в ЕврАзЭС имеют Армения, Молдавия и Ук�
раина. Интерфакс, 16.3.2007г.

– Высокопоставленные дипломаты России и
Казахстана отмечают высокую степень взаимо�
действия в рамках СНГ, ЕврАзЭС и ОДКБ, гово�
рится в сообщении департамента информации и
печати МИД РФ, размещенном на сайте россий�
ского внешнеполитического ведомства. В МИД
РФ сообщили, что 12 марта в Москве состоялась
встреча статс�секретаря – заместителя министра
иностранных дел РФ Григория Карасина с послом
Республики Казахстан в России Нуртаем Абыкае�
вым.

«В ходе беседы обсуждены актуальные вопросы
динамично развивающихся российско�казахстан�
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ских отношений и, в первую очередь, в контексте
подготовки предстоящих контактов на высшем и
высоком уровнях. Выражено удовлетворение вы�
сокой степенью взаимодействия России и Казах�
стана в Содружестве Независимых Государств,
Евразийском экономическом сообществе (ЕврАз�
ЭС), Организации Договора о коллективной безо�
пасности (ОДКБ)», говорится в сообщении. РИА
«Новости», 12.3.2007г.

– Отношения между Тбилиси и Астаной могут
служить положительным примером для других
стран СНГ, считает президент Грузии Михаил Са�
акашвили.

«Мы всегда с удовольствием констатируем ди�
намику отношений. Я думаю, что это образец от�
ношений на пространстве СНГ между двумя стра�
нами: как должен выстроиться новый тип отноше�
ний в новых условиях независимости, свободы и
одновременно дружбы и уважения по отношению
друг к другу», – сказал президент Грузии во втор�
ник на совместной с президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым пресс�конференции в
Астане.

Грузинский лидер поделился наблюдениями о
присутствии на казахстанском рынке грузинских
минеральной воды и вин. В минувший понедель�
ник М.Саакашвили посетил ряд объектов в Аста�
не, в т.ч. Дворец мира и согласия.

«Мы могли убедиться вчера, я и журналисты,
что везде здесь в Казахстане и «Боржоми» есть, и
другие наши минеральные воды, кстати, что меня
удивило и приятно обрадовало. И грузинские вина
более лучшего качества, и все новые компании
выходят на ваш рынок», – заметил президент Гру�
зии. Интерфакс, 6.3.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
сообщил, что казахстанские компании в 2006г. на�
меревались инвестировать в экономику Грузии
300 млн.долл. «По моим данным общие планы
вложений инвестиций казахстанских компаний в
Грузию составляли в пред.г. примерно в 300
млн.долл.», – сказал Н.Назарбаев во вторник на
совместной пресс�конференции в Астане по ито�
гам состоявшихся переговоров с президентом Гру�
зии Михаилом Саакашвили.

«Освоены или не освоены (инвестиции) это
еще вопрос, но они направляются», – отметил
президент.

Глава Казахстана пояснил, что речь идет об ин�
вестициях «Банка ТуранАлем» в реконструкцию
гостиницы в Тбилиси, а также в ряд других тури�
стических объектов на берегу Черного моря.

Серьезные вложения планировала националь�
ная нефтегазовая компания «КазМунайГаз», ска�
зал он.

«КазМунайГаз» – его компания «КазТрансГаз»
приобрела сети газоперераспределения в Тбилиси.
Это очень серьезное дело», – сказал Н.Назарбаев.

Напомнил он, «КазМунайГаз» приобретает в
Батумском порту контрольный пакет акций, мы об
этом тоже говорили». «Это будут очень серьезные
инвестиции», – отметил президент Казахстана.

Он отметил, что сегодня в Грузии «очень благо�
приятные условия, чтобы делать бизнес».

Всего, сообщил Н.Назарбаев, Казахстан за по�
следние 2�3г. инвестировал в разные страны 20
млрд.долл. М. Саакашвили сказал, что Тбилиси
приветствует вовлечение казахстанских бизнесме�
нов во все сферы грузинской экономики. «Сегод�

ня все сферы открыты и энергетика, допустим, где
сейчас очень много гидроэнергоресурсов (...), и
вопросы железнодорожного транспорта. Есть це�
лый ряд средних и мелких инвестиций», – сказал
президент Грузии. Интерфакс, 6.3.2007г.

– Новым послом Казахстана в России назначен
бывший спикер Сената (верхняя палата парламен�
та) республики Нуртай Абыкаев. Указ об этом в
понедельник подписал президент страны Нурсул�
тан Назарбаев, сообщили в пресс�службе посоль�
ства Казахстана в Москвев.

В январе Абыкаев на брифинге в Астане заявил,
что «посольство Казахстана в России – один из
важнейших участков в системе МИД, потому что
Россия для нас стратегический партнер». «Считаю
важной обязанность быть послом в таком великом
государстве, как Россия. Это наш великий сосед, с
которым нам Богом дано соседствовать», – доба�
вил он.

Нуртай Абыкаев родился в 1947г. Окончил
Уральский политехнический институт имени Ки�
рова (Свердловск), Алма�Атинскую высшую пар�
тийную школу, Академию государственной служ�
бы при президенте Российской Федерации. Док�
тор экономических наук. Чрезвычайный и Полно�
мочный Посол. Генерал�майор.

Работал инженером на Алма�Атинском заводе
тяжелого машиностроения, был на партийной ра�
боте, помощником председателя Совета мини�
стров и первого секретаря ЦК Компартии Казах�
стана, руководителем аппарата президента и Ка�
бинета министров республики.

В 1995�1996гг. возглавлял дипломатическую
миссию Казахстана в Великобритании, по совме�
стительству – в Дании, Норвегии и Швеции, яв�
лялся первым вице�министром иностранных дел
республики. С 1996 по 2002гг. работал первым по�
мощником президента, затем председателем ко�
митета национальной безопасности. С янв. 2002
по март 2004г. – руководитель администрации
президента Казахстана. С 10 марта 2004г. – Пред�
седатель Сената парламента. Награжден казах�
станским орденом «Парасат» и российским орде�
ном «Дружба», шестью медалями. РИА «Ново�
сти», 12.2.2007г.

– Госдума в среду ратифицировала протокол,
вносящий изменения в соглашение между Росси�
ей и Казахстаном о разграничении дна северной
части Каспийского моря в целях осуществления
недропользования. Документ был подписан в Пе�
тербурге в янв. 2006г. главами обоих государств.
Положения протокола отражают намерение сто�
рон создать упрощенные международно�правовые
условия для совместного освоения углеводород�
ных ресурсов в северной части моря – как в отно�
шении геологической структуры «Курмангазы»,
так и структуры «Центральная» и месторождения
«Хвалынское».

В соответствии с соглашением, стороны полу�
чают права на проведение разведки, разработки и
управление ресурсами недр Северного Каспия в
пределах своих частей до разделительной линии.
Стороны имеют исключительное право на совме�
стную разведку и разработку перспективных ме�
сторождений в случае прохождения через них мо�
дифицированной срединной линии на основе
международной практики и добрососедских отно�
шений. Ратифицированный Госдумой протокол
снимает ряд правовых коллизий и создает благо�
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приятные условия для добрососедских отношений
между Россией и Казахстаном, отмечается в за�
ключении думского комитета по делам СНГ и свя�
зям с соотечественниками.

«Примечательно также и то, что упрощенный
режим недропользования распространяется ис�
ключительно на Россию и Казахстан, что исклю�
чает вмешательство третьих стран в разработку
минеральных ресурсов недр сопредельных участ�
ков северной части Каспийского моря», – гово�
рится в документе. Вместе с тем, в комитете отме�
чают, что протокол не препятствует достижению
общего согласия прикаспийских государств по
правовому статусу Каспийского моря. В комитете
также подчеркивают, что в целом ратификация
протокола отвечает экономическим интересам
России и служит укреплению добрососедских от�
ношений с Казахстаном.

Нефтяное месторождение «Курмангазы» («Ку�
ланинская») вместе с двумя другими месторожде�
ниями – «Хвалынская» и «Центральная» – распо�
ложено на спорном участке Каспийского моря
между Казахстаном и Россией. Структура «Кур�
мангазы» была выявлена по результатам разведоч�
ных работ в 1983�88гг. Дальнейшее бурение не
проводилось, поскольку в советские годы суще�
ствовал запрет на буровые работы на Северном
Каспии, объявленном заповедной зоной. Место�
рождение находится в центральной части Север�
ного Каспия у срединной линии и граничит с ак�
ваторией, подпадающей под юрисдикцию России.
По оценкам казахстанской стороны, геологиче�
ские ресурсы углеводородов здесь оцениваются в
6,2 млрд.т. в нефтяном эквиваленте.

Предполагается, что разведка и добыча на
структуре «Курмангазы» будут осуществляться на
паритетных началах уполномоченными организа�
циями России и Казахстана. Месторождение
«Хвалынское» открыто в 2002г., и расположено в
северной части Каспийского моря, в 260 км. от Ас�
трахани. В результате сейсморазведочных работ
было выявлено пять залежей: четыре газоконден�
сатных и одна нефтяная. В 2002г. минприроды РФ
утвердило запасы месторождения в следующих
объемах: природного газа – 332 млрд.куб.м., кон�
денсата – 17 млн.т., нефти – 36 млн.т. Интерфакс,
7.2.2007г.

– Глава МИД Казахстана Марат Тажин счита�
ет, что выход республики на европейские рынки
поставок энергоносителей, строительство новых
экспортных маршрутов не отразится негативно на
взаимоотношениях с Россией.

«Я думаю, что такого рода опасения необосно�
ванны», – сказал он в интервью гостелеканалу
«Хабар», показанном в эфире вечером в минувшее
воскресенье.

Евросоюз, в котором председательствует Гер�
мания, заинтересован в диверсификации энерго�
потоков. Президент Казахстана Нурсултан Назар�
баев посетил Германию с визитом 29 янв. – 1 фев.
В ходе визита, в частности, были обсуждены во�
просы возможных поставок из Казахстана в Евро�
пу нефти и газа.

«Все вопросы стратегического позиционирова�
ния, в т.ч. на рынке углеводородов, Казахстаном
ведутся при активных консультациях с Россией. И
это не просто слова. И наш стратегический доку�
мент о вечной дружбе с Россией – это не просто
дань словесной эквилибристике. По существу, с

российскими партнерами у нас идет очень откры�
тый, очень прозрачный диалог», – подчеркнул
М.Тажин.

Министр отметил, что в ходе встреч, обсужде�
ний различного рода энергетических вопросов
президент республики «всех контрпартнеров про�
сит учитывать позиции России, с которой у Казах�
стана отношения не только энергетического взаи�
модействия, но и стратегического характера». «И
это не просто лояльность двух союзников, это ре�
альная необходимость, которая существует с точ�
ки зрения наших собственных национальных ин�
тересов», – добавил он.

Сегодня, напомнил министр, Казахстан «ак�
тивно торгует с Китаем, особенно, что касается
энергетических поставок, поставок углеводоро�
дов».

«И здесь нет никакой скрытой политики. Дей�
ствительно, диверсификация энергетических ко�
ридоров – это часть национальной безопасности,
часть надежности системы, и это выходы на новые
рынки, на новые моря, на новые направления. И
здесь мы никакой драмы не видим», – сказал
М.Тажин.

Между тем он отметил, что для Казахстана «в
обозримой перспективе основным каналом» эк�
спорта нефти будет система Каспийского трубо�
проводного консорциума.

«И каких�то радикальных изменений в плане
прокладки совсем радикально новых направлений
(маршрутов экспорта нефти из Казахстана) – это
из области фантазии, утопии, пожеланий и мечта�
ний», – заявил глава МИД.

«Я вот должен подчеркнуть два обстоятельства,
что мы предельно корректны, предельно прозрач�
ны; предельно дружественно президент наш ведет
переговорные процессы с соответствующими ми�
нистерствами, ведомствами с учетом интересов
наших стратегических партнеров», – сказал он.

«Если какие�то новые маршруты будут прокла�
дываться, то это вопрос эффективности, эконо�
мичности, рентабельности, прибыльности, неже�
ли каких�то экзотических политических сцена�
риев», – отметил М.Тажин. Интерфакс, 5.2.2007г.

– Комитет по делам СНГ и связям с соотече�
ственниками в пятницу рекомендовал Госдуме ра�
тифицировать изменения в протокол к соглаше�
нию между Россией и Казахстаном о разграниче�
нии дна северной части Каспийского моря.

Это «необходимо для приведения правового ре�
жима освоения структуры «Центральная» и место�
рождения «Хвалынское» в северной части Каспия
в соответствие с правовым режимом, уже действу�
ющим в отношении структуры «Курмангазы», –
сказал журналистам глава комитета Андрей Коко�
шин.

Он напомнил, что соглашение от 6 июля 1998г.
разграничивает дно северной части Каспия и его
недра между странами по срединной линии, моди�
фицированной на основе договоренности сторон.

«Стороны имеют право вести разработку, раз�
ведку и управление ресурсами дна и недр северно�
го Каспия в пределах своих частей дна до раздели�
тельной линии, в случае прохождения этой линии
через перспективные структуры и месторождения
организуется совместная разведка и разработка»,
– пояснил он.

Казахстан, отметил А.Кокошин, осуществляет
суверенные права на недропользование на место�
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рождении «Курмангазы», а Россия – на двух дру�
гих. Однако из�за различия в законодательствах
двух стран могут возникнуть определенные право�
вые коллизии, что не способствует активной раз�
работке шельфа, подчеркнул он.

Для устранения этих противоречий год назад в
Санкт�Петербурге сторонами был подписан доку�
мент, вносящий изменения в протокол к соглаше�
нию. Его реализация, уверен А.Кокошин, «создаст
благоприятные условия для начала совместного
полномасштабного освоения структуры «Цен�
тральная» и месторождения «Хвалынское». На ра�
тификацию Госдумы этот документ будет вынесен
в феврале.

Месторождение Хвалынское открыто в 2002г.,
оно расположено в северной части Каспийского
моря в 260 км. от Астрахани, глубина моря в райо�
не месторождения составляет 25�30 м. В результа�
те сейсморазведочных работ 3D и бурения двух по�
исковых скважин было выявлено пять залежей:
четыре газоконденсатных и одно нефтяное. В
2002г. министерство природных ресурсов РФ
утвердило запасы месторождения (C1 + C2) в сле�
дующих объемах: природного газа – 332
млрд.куб.м., конденсата �17 млн.т., нефти – 36
млн.т.

НК «Лукойл» и НК «КазМунайГаз» подписали
учредительные документы совместного предприя�
тия ООО «Каспийская нефтегазовая компания»,
создаваемого для освоения месторождения «Хва�
лынское» на Каспии, а также транспортировки и
сбыта углеводородного сырья и продуктов его пе�
реработки.

Структура «Курмангазы» расположена в казах�
станском секторе недропользования северной ча�
сти Каспийского моря в 120 км. к западу от по�
луострова Бузачи. Площадь контрактной террито�
рии составляет 3512 кв.км. Глубина моря в районе
работ – 5�7 м. Освоение морской структуры «Кур�
мангазы» осуществляется в соответствии с СРП,
подписанным в июле 2005г. между министерством
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана –
с одной стороны и АО «Морская нефтяная компа�
ния «КазМунайТениз» («дочка» «КазМунайГаза»)
и ООО «РН�Казахстан» («дочка» российской
«Роснефти») – с другой стороны. СРП заключено
сроком на 55 лет при общем объеме инвестиций в
проект в 23 млрд.долл. По данным минэнерго Ка�
захстана, извлекаемые запасы Курмангазы пред�
варительно оцениваются в 900 млн.т. нефти.

Доля участия казахстанской уполномоченной
организации («КазМунайГаз») в проекте по разра�
ботке Курмангазы была определена в 50%, рос�
сийской («Роснефть») – 25%. За российской «За�
рубежнефтью» закреплен опцион участия в совме�
стном предприятии в 25%. Результаты бурения
первой разведочной скважины позволили выяс�
нить, что фактические параметры структуры отли�
чаются от проектной модели.

Структура «Центральная» расположена в пре�
делах российского сектора акватории Каспийско�
го моря в 150 км. восточнее Махачкалы. По оцен�
кам специалистов «Лукойла», который планирует
разрабатывать структуру совместно с «КазМунай�
Газом» и ОАО «Газпром», извлекаемые ресурсы
нефти Центральной составляют 521,1 млн.т., по�
путного газа – 91,7 млрд.куб.м. В конце 2007г. пла�
нируется бурение первой глубоководной поиско�
вой скважины. Интерфакс, 26.1.2007г.

– Объем инвестиций, вложенных в экономику
России бизнесменами Казахстана с момента обре�
тения республикой независимости, в уходящем
году приблизился к отметке 8 млрд.долл., сообщил
посол Казахстана в РФ Жансеит Туймебаев. «Этот
факт можно по праву считать настоящим проры�
вом года», – отметил дипломат в своей статье, по�
священной казахстанско�российским отноше�
ниям, опубликованной в четверг в газете «Казах�
станская правда».

«И судя по всему, доля нашего присутствия на
российском рынке будет только увеличиваться», –
считает он. Посол, в частности, напомнил, что «на
днях у самых стен древнего Кремля завершено
строительство и торжественно открыт отель меж�
дународного класса «Ritz�Carlton Москва». Этот
проект также профинансировали казахстанские
бизнесмены, заметил он. Ж.Туймебаев также от�
метил, что «по итогам 2006г. товарооборот между
нашими странами должен достичь рекордной от�
метки в 12 млрд.долл.».

Наряду с этим он приводит данные, что по рос�
сийской трубопроводной системе в уходящем году
в страны ближнего и дальнего зарубежья транс�
портировано 43,4 млн.т. казахстанской нефти и 5
млрд.куб.м. газа. «Причем итоги года, несомнен�
но, будут внушительнее, поскольку начался ввод
новых мощностей Оренбургского ГПЗ, на базе ко�
торого организуется казахстанско�российское
предприятие», – подчеркнул Ж.Туймебаев.

Он заметил, что «масштабные совместные про�
екты также осуществляются в отраслях, произво�
дящих самолеты и автомобили, тракторы и желез�
нодорожные локомотивы, в приборостроении,
связи, химии, металлургии», созданы и успешно
работают сотни совместных казахстанско� рос�
сийских предприятий.

Казахстан и РФ «все чаще соединяют свои уси�
лия в области внедрения и развития высоких тех�
нологий», напомнив при этом о запуске первого
казахстанского спутника связи и вещания KazSat,
построенного российскими специалистами. «При
этом Нурсултан Назарбаев поставил задачу в бли�
жайшие годы создать на орбите собственную груп�
пировку из семи спутников, которые будут инте�
грированы в российскую навигационную систему
ГЛОНАСС», – отметил Ж.Туймебаев.

Между тем, добавил он, Казахстан и РФ дого�
ворились создать три совместных предприятия для
добычи и обогащения урана, разработки и выпу�
ска современных ядерных реакторов. Ученые двух
стран создают единственную в мире установку –
термоядерный материаловедческий реактор ТО�
КАМАК, который будет введен в эксплуатацию в
2008г.

В своей статье посол Казахстана отметил, что в
нынешнем году президенты Нурсултан Назарбаев
и Владимир Путин встречались 13 раз, за этот пе�
риод страны заключили 20 «важных» межгосудар�
ственных, межправительственных и межотрасле�
вых казахстанско�российских соглашений.

«Но не менее масштабно даже на фоне таких
больших проектов выглядит региональное сотруд�
ничество», – заметил он. По данным дипломата,
из 88 регионов РФ 76 имеют торгово�экономиче�
ские связи с Казахстаном, при этом 12 пригранич�
ных российских территорий обеспечивают поло�
вину объема торговли между двумя странами, а две
трети его приходится на Урал и Сибирь. На сегод�
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няшний день, напомнил посол, между областями
Казахстана и регионами России заключено 40 со�
глашений в различных сферах межгосударствен�
ных отношений, в приграничной зоне действует
400 совместных предприятий. Интерфакс,
28.12.2006г.

ÂÍÅØÝÊÎÍÎÌÑÂßÇÈ, ÏÎËÈÒÈÊÀ
– КПП Цзимунай, расположенный в западной

части Алэтая Синьцзян�Уйгурского автономного
района (Северо�западный Китай), – это погра�
ничный переход на границе Китая и Казахстана, а
также важный коридор международной торговли
Китая с Центральной Азией, Россией и Европой.
В последние годы местное правительство уделило
огромное внимание развитию местной экономи�
ки, благодаря чему импортно�экспортная торго�
вля и свободная торговля между жителями погра�
ничной зоны получили стремительное развитие. В
янв.�авг. нынешнего года объем импорта и эк�
спорта грузов составил 122,1 тыс.т., на 55% боль�
ше, чем в аналогичный период прошлого года,
объем свободной торговли между жителями в по�
граничной зоне достиг 11 млн. 360,6 тыс. юаней.
«Женьминь Жибао», 19.11.2007г.

– К. Масимов отметил быстрое развитие казах�
станско�китайских отношений стратегического
партнерства по всем направлениям, о чем говорят
взаимопонимание и взаимоподдержка в ряде важ�
ных вопросов. Он напомнил о визите президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в Китай в дек.
прошлого года и визите председателя КНР Ху
Цзиньтао в Казахстана в авг. сего года, которые,
по его мнению, играют «активную и стимулирую�
щую» роль в углубленном развитии двусторонних
отношений.

Выражена одновременно готовность страны к
поддержанию благоприятной тенденции контак�
тов с Китаем на разном уровне, углублению взаи�
мовыгодного сотрудничества в разных областях в
интересах постоянного развития стратегического
партнерства двух стран.

Глава казахстанского правительства пожелал ус�
пешного проведения Олимпиады�2008 в Пекине.

Со своей стороны, У И заявила, что стратегиче�
ское партнерство Китая и Казахстана вступило в
новый этап бурного развития. За период суще�
ствования Китайско�казахстанской комиссии по
сотрудничеству заметные результаты достигнуты в
продвижении взаимовыгодных связей двух стран в
разных областях. Она при этом подчеркнула, что
главная задача 4 заседания данной комиссии за�
ключается в претворении в жизнь достигнутых ли�
дерами двух стран договоренностей и содействии
сотрудничеству в политике,торговле, инвести�
циях, энергетике, связи, финансах, науке и техни�
ке, безопасности и на транспорте. Заявлено о на�
дежде Китая на тесную координацию с Казахста�
ном, чтобы в полной мере выявить руководящую
роль данной комиссии и практически осуще�
ствить достигнутые лидеры двух стран договорен�
ности.

После встречи К. Масимов и У И присутствова�
ли на церемонии подписания соглашения между
Китайской национальной нефтегазовой корпора�
цией и АО «Национальная компания «КазМунай�
Газ» об основных принципах строительства и эк�
сплуатации газопровода Китай�Казахстан. Синь�
хуа, 9.11.2007г.

– Страны Шанхайской организации сотрудни�
чества (ШОС) отмечают рост взаимного товароо�
борота. Как заявил 24 окт. министр индустрии и
торговли Казахстана Галым Оразбаков на пресс�
конференции по итогам совещания министров
ШОС, ответственных за внешнеэкономическую
деятельность, товарооборот между странами�чле�
нами ШОС существенно растет. Товарооборот
Казахстана со странами ШОС в янв.� авг. тек.г. со�
ставил 18 млрд.долл., увеличившись по сравнению
с аналогичным периодом пред.г. на 52%.

В ходе совещания состоялся конструктивный
обмен мнениями по актуальным вопросам даль�
нейшего развития многостороннего экономиче�
ского сотрудничества в рамках ШОС. В ШОС вхо�
дят Китай, Россия, Казахстан, Кыргызстан, Тад�
жикистан и Узбекистан. Пакистан, Иран, Индия и
Монголия имеют статус наблюдателей. Синьхуа,
25.10.2007г.

– В ходе совещания руководителей мини�
стерств экономики государств�членов ШОС
участники заседания констатировали, что товаро�
оборот между стран�членами ШОС «существенно
растет». В частности, «в Казахстане по итогам
восьми месяцев текущего года он составил 18
млрд.долл., что превысило аналогичный период
прошлого года на 52% (янв.�авг. – 11,8
млрд.долл.)». Об этом в интервью журналистам за�
явил глава министерства индустрии и торговли
Казахстана Галым Оразбаков, сообщает «Казах�
стан Сегодня».

В ходе заседания состоялся обмен мнениям по
актуальным вопросам дальнейшего развития мно�
гостороннего экономического сотрудничества в
рамках ШОС. «Все стороны констатируют воз�
можность и необходимость увеличения торгово�
экономического сотрудничества между странами
ШОС», – сказал Оразбаков.

«Наше совещание проходит в преддверии засе�
дания Совета глав правительств государств�чле�
нов ШОС, которое пройдет 2 нояб. в Ташкенте», –
заключил Оразбаков. ИА Regnum, 24.10.2007г.

– Посол США при ОБСЕ Джули Финли на
встрече с госсекретарем Казахстана Канатом Сау�
дабаевым заявила, что США воспринимают заявку
республики на председательство в ОБСЕ в 2009г. с
большим оптимизмом.

Как сообщается в сообщении пресс�службы
президента Казахстана, К.Саудабаев и Д.Финли во
время встречи в среду в Астане обсудили приорите�
ты работы Казахстана на посту председателя ОБСЕ
в случае утверждения заявки страны 56 участника�
ми организации на заседании совета министров
иностранных дел в Испании в конце ноября.

«Мировое сообщество с уважением относится к
достижениям, которых Казахстан добился в по�
строении демократического общества и успешной
экономики всего за 15 лет. Заявка Казахстана на
председательство в ОБСЕ воспринимается Соеди�
ненными Штатами с большим оптимизмом», –
сказала Д.Финли, слова которой приводятся в со�
общении.

Как отметил во время встречи К.Саудабаев, од�
ним из важнейших приоритетов казахстанского
председательства в ОБСЕ будет повышение эф�
фективности мер обеспечения гуманитарной бе�
зопасности.

«Казахстан намерен активизировать усилия
ОБСЕ в борьбе со всеми формами расизма, нетер�

195 Âíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêàwww.kazakhstan.polpred.ru



пимости и дискриминации, опираясь на свой
опыт межнационального согласия, укреплять ор�
ганизацию в качестве моста между Западом и Вос�
током в диалоге цивилизаций, фокусироваться на
расширении присутствия ОБСЕ в Центральной
Азии, обеспечении устойчивого развития региона
и более активном сотрудничестве организации с
Афганистаном», – подчеркнул К.Саудабаев. Ин�
терфакс, 17.10.2007г.

– Германия заинтересована в сотрудничестве с
Казахстаном в энергетической сфере, заявил фе�
деральный министр экономики и технологий Ми�
хаэль Глос.

«Есть хорошие шансы, что в октябре мы смо�
жем заключить контракт о завершении строитель�
ства трубопровода Nabucco, который дает возмож�
ность транспортировки природного газа напря�
мую в Европу», – сказал М.Глос на пресс�конфе�
ренции по итогам заседания казахстанско�герман�
ской рабочей группы по торгово�экономическому
сотрудничеству в среду в Астане.

«Мы конечно имеем определенные ожидания в
отношении общего сотрудничества с Казахстаном
по поставкам газа и я думаю, что новый трубопро�
вод Nabucco, который дает возможность напря�
мую транспортировать этот (казахстанский) газ,
усилит наши взаимоотношения», – добавил
М.Глос.

Участвовавший в пресс�конференции министр
экономики и бюджетного планирования Казах�
стана Бахыт Султанов сообщил, что в настоящее
времч в республике работает более 500 немецких
компаний, 1500 немецких фирм сотрудничают с
казахстанскими предпринимателями. Интерфакс,
17.10.2007г.

– Председатель комиссии по правам человека
при президенте Казахстана, депутат мажилиса
(нижняя палата) парламента Сагынбек Турсунов
во вторник в Астане встретился с постоянным
представителем США при ОБСЕ Джулией Финли,
сообщила пресс� служба мажилиса.

«На встрече посол США при ОБСЕ выразила
заинтересованность содержанием подготовленно�
го комиссией по правам человека базового докла�
да о ситуации в сфере защиты прав человека в рес�
публике и поддержала желание Казахстана пре�
зентовать его на заседании постоянного совета
ОБСЕ в Вене», – указывается в распространенном
в пресс�релизе.

В сообщении напоминается, что Казахстан в те�
кущем году «впервые среди стран СНГ подготовил
базовый доклад, в котором приводится ситуацион�
ный анализ в сфере защиты прав человека за все го�
ды независимости страны». Данное исследование,
подготовленное при активной помощи и участии
НПО, международных организаций и посольств за�
рубежных стран, содержит рекомендации относи�
тельно дальнейших мер по защите прав человека.

«Сагынбек Турсунов проинформировал посла,
что на основе доклада будет принят национальный
план действий в области защиты прав человека на
ближайшие 5 лет. Эту серьезную исследователь�
скую работу поддержал и глава государства, кото�
рый поручил соответствующим исполнительным
органам следовать всем рекомендациям, отражен�
ным в данной работе», – отмечается также в
пресс�релизе. Интерфакс, 16.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
высоко оценивает декларацию, принятую во втор�

ник в Тегеране по итогам саммита прикаспийских
государств. На тегеранском саммите «впервые уда�
лось сдвинуть «с мертвой точки» вопрос об опре�
делении правового статуса Каспийского моря», –
сказал он на пресс�конференции в Тегеране по
итогам Каспийского саммита.

«На предыдущем саммите в Ашхабаде (пять лет
назад) тогда казалось, что разногласия настолько
объемны, а мнения настолько разносторонни, что
будет крайне трудно решить этот вопрос», – отме�
тил Н.Назарбаев.

«Принятие сегодняшней декларации показы�
вает, что мы далеко ушли вперед», – подчеркнул
президент Казахстана.

Он отметил, что декларация не является окон�
чательным документом и правовой статус Каспия
будет определен в разрабатываемой конвенции.
Н.Назарбаев подчеркнул, что разногласия, кото�
рые были еще сегодня, «не носят неразрешимого
характера, мы убеждены, что можем найти кон�
сенсус».

По его словам, подписанное в ходе саммита
трехстороннее соглашение о создании ж/д ветки
приведет к тому, что Иран, Казахстан и Туркме�
ния будут объединены единой ж/д магистралью.
«Если добавить, что там рядом будет идти автомо�
бильная магистраль, то мы можем увидеть, что
прикаспийские государства будет тесно сотрудни�
чать и в развитии транспортных коридоров», – от�
метил Н.Назарбаев. Интерфакс, 16.10.2007г.

– Оппозиционные силы Казахстана выступили
с заявлением, в котором предложили власти пере�
нести заявленную дату председательства в ОБСЕ с
2009г. на 2011г.

В оставшееся до этого время оппозиционеры
призывают руководство страны предпринять ре�
альные шаги по демократизации, «которые об�
условят положительный консенсус среди стран�
членов ОБСЕ».

«Руководство страны проигнорировало заявле�
ние демократической общественности и ничего не
сделало для улучшения положения с правами и
свободами человека в период до заседания ОБСЕ в
дек. 2006г. Не произошло этого и в течение теку�
щего года – после того, как ОБСЕ приняло реше�
ние отложить вопрос о председательстве», – моти�
вировали авторы это свое заявление.

Как известно, официальная Астана несколько
лет назад заявила о своем намерении возглавить
ОБСЕ в 2009г. Соответствующая заявка республи�
ки была рассмотрена на встрече глав внешнеполи�
тических ведомств стран�участниц Организации в
конце 2006г. Не найдя консенсуса по этому вопро�
су, участники заседания отложили решение этого
вопроса на год. www.economy.gov.ru, 16.10.2007г.

– Согласно официальной таможенной стати�
стике, главным внешнеторговым партнером Ка�
захстана является Европейский Союз. Некоторые
эксперты считают, что фактически, с учетом так
называемого «серого импорта» и контрабанды, это
место принадлежит России. Но очень многие ду�
мают, что фактически «первую скрипку» во вне�
шнеэкономической деятельности крупнейшей
постсоветской страны Средней Азии давно и ста�
бильно играет Китай.

Широким присутствием китайских товаров на
рынке сегодня не удивить ни одну страну в мире.
Но Казахстан, пожалуй, даже на этом фоне выде�
ляется. Казахстанцы едут в соседнюю КНР за ме�
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белью, плазменными телевизорами, бытовой тех�
никой, посудой, одеждой… Едут, конечно, не с ка�
захстанскими тенге, а с долларами (евро китайцы
пока еще не принимают, по крайней мере, в при�
граничных с Казахстаном территориях). Эксперты
говорят, что ежегодно провинцию Синьцзян посе�
щает более 100 тыс. граждан СНГ, в основном ка�
захстанцев. Многие из них привозят от 10
тыс.долл., разрешенных официально к вывозу, до
намного более значительных сумм. Таким обра�
зом, китайский рынок «выкачивает» из Казахста�
на значительные объемы валюты, полученной от
продажи нефти на Запад или в качестве кредитов
банкам республики. При этом, уже традиционно
китайские таможенные органы предоставляют
статистику взаимной торговли, которая превыша�
ет показатели казахстанской таможни. Видимо,
заметный объем товаров, уходящих из КНР, как
легальный экспорт, в Казахстан приходит, как
«серый», или контрабандный импорт.

Нельзя не признать – масштабные поставки де�
шевых китайских товаров сыграли важную стаби�
лизирующую роль в социально�экономической
ситуации в Казахстане в 1990гг., когда основная
масса населения считала за счастье получать в ме�
сяц 200 долл. Однако это движение было двусто�
ронним – за эти же годы резко рванул в своем ра�
звитии и китайский Синьцзян. Те, кто видел его
столицу Урумчи 10�15 лет назад и сейчас, с трудом
находят слова, чтобы описать впечатляющие мас�
штабы изменений. Нельзя не обратить внимание и
на то, что параллельно шло и снижение активности
сепаратистских движений в Синьцзяне. Что по�
рождает вопрос, нет ли здесь прямой зависимости.

Как говорит крупнейший казахстанский кита�
ист Константин Сыроежкин, «объем казахстан�
ско�китайской торговли растет именно за счет то�
варов народного потребления, а не за счет поста�
вок нефти». У эксперта вызывает тревогу тот факт,
что китайские инвестиции идут в основном в тор�
гово�закупочную деятельность. «Китай не заинте�
ресован в развитии нашего промышленного про�
изводства, им этого не надо», – считает он. С по�
следним утверждением трудно спорить. При всех
демонстративно�дружественных акциях в рамках
Шанхайской организации сотрудничества, оче�
видно, что соседство такого гиганта, как Китай,
очень отрицательно влияет на попытки выстроить
более или менее самостоятельную казахстанскую
экономику. Например, представители текстиль�
ной промышленности Казахстана все 1990гг. про�
сили государственные органы о хотя бы ограни�
ченных протекционистских мерах во внешней
торговле. В республике производятся хлопок и
шерсть, в наследство от СССР досталась не самая
плохая промышленная и кадровая инфраструкту�
ра. Тем более, что успешные примеры есть – ка�
захстанская компания «Текстилайн» уже порядка
десяти лет поставляет свою продукцию в Швейца�
рию. И таких компаний могло бы быть много, го�
ворят текстильщики.

Доминирование Китая на потребительском
рынке Казахстана сильно ощущается еще до всту�
пления Казахстана в ВТО. Что же будет потом,
когда еще больше откроются границы для товаров
и для рабочей силы? Этим вопросом в стране
предпочитают не задаваться, «прячась» за реше�
ние сегодняшних, сиюминутных проблем.
www.economy.gov.ru, 16.10.2007г.

– Президенты Казахстана и Ирана Нурсултан
Назарбаев и Махмуд Ахмадинежад на переговорах
в понедельник в Тегеране договорились наращи�
вать сотрудничество в энергетической сфере.

«Главы государств рассмотрели вопросы даль�
нейшего расширения сотрудничества в энергети�
ческой сфере и выразили намерение продолжить
взаимовыгодные операции с поставками казах�
станской нефти в Иран», – сообщается в инфор�
мации пресс�службы президента Казахстана.

Пресс�служба отмечает, что одним из успеш�
ных примеров сотрудничества двух стран является
проект строительства ж/д линии, позволяющей
Казахстану получить выход к Персидскому заливу.
Общая протяженность этой дороги, которая прой�
дет по территории Казахстана, Ирана и Туркме�
нии, составит 650 км. В первые годы эксплуатации
маршрута Узень�Гызылгая�Берекет�Этрек�Горган
можно будет перевозить 3�5 млн. т. грузов ежегод�
но. В перспективе эта цифра должна вырасти до
10�12 млн. т. в год.

Как отметил Н.Назарбаев на брифинге по ито�
гам переговоров, Казахстан открыт для иранских
инвесторов, которые могут финансировать проек�
ты в сферах машиностроения, инфраструктуры,
транспорта, телекоммуникаций, производства
строительных материалов в Казахстане. Казах�
станские компании проявляют интерес к привати�
зации ряда иранских промышленных предприя�
тий, сказал он.

«Мы выстроили добрые отношения с Ираном,
подписали за последние годы ряд документов, ко�
торые составили правовую базу казахстанско�
иранских торгово�экономических отношений», –
добавил президент Казахстана.

Пресс�служба главы Казахстана также сообща�
ет, что Н.Назарбаев и М.Ахмадинежад расценива�
ют предстоящую 16 окт. в Тегеране вторую встречу
глав прикаспийских государств как готовность
Азербайджана, Ирана, Казахстана, России и Турк�
мении к конструктивному взаимодействию по ка�
спийской проблематике. Интерфакс, 15.10.2007г.

– В Тегеране в понедельник по итогам перего�
воров между президентами Казахстана и Ирана
Нурсултаном Назарбаевым и Махмудом Ахмади�
нежадом подписан ряд двусторонних документов.
Лидеры двух стран приняли совместное коммю�
нике.

Уполномоченные представители сторон под�
писали меморандум о взаимопонимании между
министерством культуры и информации Казах�
стана и организацией национальной библиотеки и
архивов Ирана о сотрудничестве в области архив�
ного дела и документации, протокол о намерениях
между министерством туризма и спорта Казахста�
на и организацией по культурному наследию и ту�
ризма Ирана о сотрудничестве в организации ту�
ристических круизных маршрутов по Каспийско�
му морю, меморандумы о взаимопонимании о
побратимских связях между каспийскими мор�
скими портами иранским Анзали и казахстанским
Актау, иранским Амирабатом и Актау.

«На переговорах со своим иранским коллегой
Махмудом Ахмадинежадом президент Республики
Казахстан Нурсултан Назарбаев обсудил вопросы
дальнейшего развития двустороннего сотрудниче�
ства в торгово� экономической, энергетической и
культурно�гуманитарной сферах. Особое место на
переговорах занял вопрос о статусе Каспийского
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моря и обеспечения экологической безопасно�
сти», – указывается в сообщении для СМИ пресс�
службы президента Казахстана, распространен�
ном по итогам переговоров лидеров двух стран в
понедельник в Тегеране.

«Стороны подтвердили свою заинтересован�
ность расширению и углублению взаимодействия
в сфере нефти и газа, металлургии, сельского хо�
зяйства, а также в изучении общей истории и куль�
туры, использования для этого библиотечных и
архивных материалов двух стран. Касаясь ядерной
программы Ирана, президент Н.Назарбаев отме�
тил, что Казахстан подтверждает необходимость
разрешения данной ситуации исключительно ди�
пломатическими методами», – отмечается в сооб�
щении. Интерфакс, 15.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
посетил в Тегеране национальную библиотеку
Ирана, где открыл памятник выдающемуся казах�
скому мыслителю и просветителю 19 – начала 20
века Абаю Кунанбаеву. В библиотеке глава Казах�
стана посетил кабинет абаеведения, расписался в
книге «Казахстанский путь», изданной на персид�
ском языке, и пообщался с представителями ка�
захстанской диаспоры, проживающей в Иране.

«Казахи должны быть благодарны за то, что
глава Ирана разрешил открыть памятник велико�
му казахскому поэту. Это говорит о его уважении к
вам и о желании укреплять отношения между на�
шими народами», – сказал Н.Назарбаев. Интер�
факс, 15.10.2007г.

– Казахстан осознает свою ответственность за
обеспечение глобального энергетического балан�
са, заявил президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев, выступая в пятницу в Астане на междуна�
родной конференции «Стратегия «Казахстан�
2030»: итоги первого десятилетия и перспективы».

«Казахстан в полной мере осознает свою ответ�
ственность за обеспечение глобального энергети�
ческого баланса и безопасности в мире», – заявил
Назарбаев.

Он напомнил, что уже к 2017г. республика вой�
дет в десятку крупнейших экспортеров углеводо�
родов. «Эта позиция будет во многом определять
экономическую роль Казахстана в динамично ме�
няющейся системе мирохозяйственных связей в
21 веке. Мы надеемся на тесное сотрудничество с
Европейским союзом в этом вопросе», – отметил
президент.

«В прошедшие годы нефтегазовая промышлен�
ность стала тем локомотивом, который потянул за
собой другие отрасли нашей экономики», – кон�
статировал глава государства.

Он напомнил, что на территории республики
«есть месторождения нефти и газа, которые выво�
дят Казахстан в первую десятку нефтяных стран
мира». «К 2010г. прогнозируемая добыча нефти
составит более 80 млн. т., а 2015г. достигнет 130
млн. т., при внутренней потребности, не превы�
шающей 25 млн. тонн», – отметил он. «Ожидается,
что добыча сырого газа к 2010г. возрастет до 40
млрд.куб.м., к 2015г. – до 80 млрд.куб.м.», – доба�
вил президент.

При этом он отметил, что для дальнейшего ра�
звития энергетического потенциала необходимо
решить «ряд важных задач».

«Прежде всего, необходимо обеспечить опере�
жающее развитие отраслей глубокой переработки,
непосредственно связанный с нефтегазовым ком�

плексом ускоренный выход на международный
рынок продукции с высокой долей добавленной
стоимости. Мы будем ориентировать наших парт�
неров именно на участие в этой части экономики
нефтегазового комплекса», – заявил Назарбаев.

Кроме того, отметил президент, «наше внима�
ние также должно быть сосредоточено на диверси�
фикации, обеспечении устойчивых каналов по�
ставок энергоресурсов на мировые рынки». РИА
«Новости», 12.10.2007г.

– Визит генерального секретаря Совета Евро�
пейского союза, Верховного представителя ЕС по
вопросам общей внешней политики и политики в
области безопасности Хавьера Соланы в Казах�
стан послужит укреплению двустороннего сотруд�
ничества и придаст ему новый импульс, заявил
министр иностранных дел республики Марат Та�
жин.

«Мы рассматриваем визит господина Соланы
как новый дополнительный импульс для процесса
конкретизации и имплементации тех положений,
которые были достигнуты между Казахстаном и
Европейским Союзом в 2006г., и по стратегии «ЕС
– Центральная Азия», – сказал М.Тажин журна�
листам после встречи с Х.Соланой в среду в Аста�
не.

Как проинформировал глава МИДа, во время
переговоров с делегацией ЕС был рассмотрен це�
лый ряд вопросов взаимодействия Казахстана и
ЕС в экономической, энергетической сферах, а
также вопросы международных и региональных
проблем.

«Европейский Союз – основной торговый
партнер Казахстана. За 2006г. объем торговли
между нами составил 22,7 млрд.долл., а за I пол.
этого года он превысил 12 млрд.долл.», – подчер�
кнул министр, добавив, что визит Х.Соланы в Ка�
захстан «чрезвычайно важен».

Х.Солана рассказал журналистам, что целью
его визита в Казахстан является углубление отно�
шений между ЕС и республикой. «Мы хотим далее
продвигать новую стратегию («ЕС – Центральная
Азия»), намерены изложить ее более углубленно,
и, наконец, начать ее реализацию», – подчеркнул
Х.Солана. Интерфакс, 10.10.2007г.

– В Казахстане празднование десятилетия кур�
са на обновление и реформы совпало с новым и
весьма резким рывком вперед того же процесса.
Так что праздник получился скорее деловым, чем
торжественным.

Как упомянутый рывок, так и его резкость свя�
зывают с личностью нового премьер�министра
страны, Карима Масимова. Много сказано о том,
что стратегия реформ Казахстана, приведшая к
невиданному росту и укреплению статуса страны
на мировой арене, должна связываться с именем
президента, Нурсултана Назарбаева. Но даже На�
зарбаев не добился бы ничего, не сколоти он мощ�
ную команду реформаторов. И вот сейчас один из
этой команды, Карим Масимов, облетев все ре�
гионы страны, обойдя все министерства и ведом�
ства, приступил к нескольким мерам, носящим
очевидно непопулярный, но неотложный харак�
тер.

Вряд ли осторожный чиновник стал бы подни�
мать тарифы на электроэнергию (что привело к
серьезному скачку цен буквально на все), вводить
платные автодороги, или форсировать жилищно�
коммунальную реформу на фоне кризиса ипотеки
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и жилищного строительства. Но Масимов совме�
стил все это с еще одним резким шагом – предъя�
вил претензии иностранному инвестору в нефте�
газовом секторе. А именно, консорциуму AGIP
KCO в лице ENI – за невыполнение обязательств
по контракту.

Глядя на происходящее в Казахстане со сторо�
ны, видно, что новый премьер попросту принима�
ет решения, которые нельзя было дальше откла�
дывать. Многое в стране требовало резких дей�
ствий. И система отношений парламента и прави�
тельства (нельзя игнорировать законодателей так,
как это делалось раньше), и изношенность основ�
ных фондов в энергетике (до 80%!), и возникший
по этой причине дефицит энергии, и это в «энер�
гетической» стране. Да и иностранным инвесто�
рам в ключевой нефтегазовый сектор Казахстан –
видимо, следуя примеру России 90гг. – прощал
все, что угодно.

Вопрос в том, почему новый рывок реформ
происходит именно сейчас? Только потому, что
появился новый и нетерпеливый глава правитель�
ства?

Но если посмотреть на логику и «почерк» пре�
образований в Казахстане, то оказывается, что
резкие движения и умение принимать, рано или
поздно, непопулярные решения – это знакомое
дело. Не Масимов выработал этот «почерк», а все�
таки, видимо, именно Назарбаев. Напомним, что
10 лет назад Казахстан процветающей страной,
как сегодня, никто особо не называл. И никто за
пределами страны поэтому не обратил особого
внимания на появившийся тогда документ под
названием Стратегия «Казахстан�2030: Процвета�
ние, безопасность и улучшение благосостояния
всех казахстанцев». 10�летный юбилей именно
этого события, кстати, в стране будут отмечать в
конце недели.

На взгляд, это похоже на документ правитель�
ства Малайзии, кратко именуемый «Видение
2020» – долгосрочные ориентиры развития не
только и не столько экономики этой уникально
успешной страны, сколько всего общества. Но од�
на из составляющих успеха Малайзии – это уме�
ние никого слепо не копировать. И Казахстан на�
щупал свою дорогу в завтрашний день.

Если кратко – совсем кратко – одновременно
решалось несколько задач. Пройти начальную
стадию в развитии гражданского общества. Обес�
печить систему безопасности вокруг националь�
ных границ. Перейти к экономическому росту, ба�
зирующемуся на открытой рыночной экономике с
высоким уровнем иностранных инвестиций и вну�
тренних сбережений. Начать делать ключевые ин�
вестиции в человека, т.е. в образование и здраво�
охранение, и – добавим – в обучение казахстанцев
за границей там, где своих возможностей не хвата�
ет. Создать развитый энергетический сектор, при�
чем такой, где доходы от вывоза сырья были бы
использованы для постоянного движения вверх по
технологической лестнице. Выстроить профес�
сиональный и современный государственный ме�
ханизм и госаппарат. Было и остается, понятно, в
этой программе и еще множество пунктов и по�
дробностей.

Успех очевиден, особенно для стран СНГ: ни�
кто из них не добился такого успеха, как Казах�
стан. Сюда можно отнести ВВП на душу населе�
ния 5 тыс.долл. в год (при более чем 10% росте в

прошлом году), рекорд иностранных инвестиций
на душа населения (в абсолютных цифрах – 10,4
млрд.долл. в прошлом году). Как и тот факт, что в
Казахстан, как и в Россию, наблюдается мигра�
ционный нетто�приток населения – 41.446 чел. за
I пол. 2007г.

Следующий этап развития (видимо – очеред�
ные 10 лет) в Астане определяют примерно так: на�
до войти в 50 наиболее конкурентоспособных
стран мира. Создать «умную» экономику, полу�
чить статус мирового центра инноваций. И многое
другое.

Понятно, что частью завоеванного в эти дни
приходится жертвовать – в сфере социальной по�
литики, например. Поднять цены на хлеб – не
шутка. Однако можно напомнить, как начинался
путь к успеху: в 90е годы Казахстан весьма реши�
тельно сделал то, на что у соседних государств (к
которым относится и Россия) не хватило духу. На�
пример, ввел накопительную пенсионную систе�
му. И после этого вполне понятно было стремле�
ние многих руководителей страны, наслаждаясь
успехами, отложить решение многих проблем до
тех времен, когда появится запас финансовой и
социальной прочности для того, чтобы двигаться
дальше.

Возникает вопрос не о том, следовало ли это де�
лать, а стоило ли пытаться решать все проблемы
одновременно. Почему было не потерпеть с ино�
странными инвесторами, плавно изменив условия
контрактов на более жесткие для них – особенно
для тех, кто и мягкие условия не очень выполнял?
Почему было не субсидировать и дальше цены на
муку, или отложить хотя бы введение платных до�
рог?

Будем надеяться, что очередной рывок к совре�
менному развитому, конкурентоспособному об�
ществу Казахстан пройдет в конечном счете так же
успешно, как это у него получалось раньше. РИА
«Новости», 9.10.2007г.

– Председатель Совета министров Италии Ро�
мано Проди обсудит в Астане в ходе начинающе�
гося в воскресенье официального визита вопросы
политического и торгово�экономического сотруд�
ничества, в т.ч. и в сфере энергетики, добычи неф�
ти и газа, сообщили РИА Новости в комитете меж�
дународной информации (КМИ) МИД Казахста�
на.

Италия является вторым по значимости торго�
вым партнером Казахстана после России. Показа�
тели взаимной торговли за I пол. 2007г. превысили
4,2 млрд.долл. За последние четыре года товароо�
борот между странами вырос в семь раз. Кроме то�
го, Италия стала одним из ведущих импортеров
казахстанской пшеницы (с 1999г. отгружено свы�
ше 1 млн. т. зерна) и одним из крупнейших инве�
сторов в казахстанскую экономику.

«По итогам I кв. 2007г., итальянские капитало�
вложения в Казахстане составили 882,8 млн.долл.,
в т.ч. прямые инвестиции – 706,3 млн.», – сказали
в комитете. В свою очередь Казахстан инвестиро�
вал в итальянскую экономику 161,6 млн.долл.

Собеседник агентства отметил, что Италия
имеет огромный транзитно�транспортный потен�
циал, который «следует использовать для выхода
казахстанской продукции на мировые рынки».

«В свою очередь транзитно�транспортные ко�
ридоры Казахстана, имеющего выгодное геоэко�
номическое положение, также представляют
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большой интерес для Италии. В этой связи фор�
мирование надежных и эффективно функциони�
рующих евроазиатских трансконтинентальных
маршрутов приобретает в современных условиях
глобализации мировой экономики особую акту�
альность», – считают в КМИ МИД Казахстана.

В Астане учитывают, что Италия зависит от за�
рубежных источников минеральных ресурсов и за�
интересована в расширении сотрудничества со
странами�поставщиками углеводородного сырья.
В этой связи Италия рассматривает Казахстан как
одного из важных и перспективных партнеров в
этой области, сказали в КМИ внешнеполитиче�
ского ведомства Казахстана.

В Казахстане зарегистрировано 62 казахстан�
ско�итальянских СП и 8 представительств италь�
янских компаний. Сотрудничество развивается
практически во всех областях, включая разработку
месторождений полезных ископаемых, перера�
ботку сельхозпродукции, пищевую и легкую про�
мышленность, с/х машиностроение, энергетику,
производство ТНП.

В мае текущего года итальянский банк UniСre�
dit через свою дочернюю структуру Bank Austria
Creditanstalt приобрел третий по величине казах�
станский банк «АТФ Банк Казахстана». Сумма
сделки составила 2,175 млрд.долл. С помощью
«АТФ Банка» UniСredit сможет расширить свое
присутствие и на российском рынке, поскольку
отделения казахстанской финансовой организа�
ции открыты в Омской обл. России, а также в
Киргизии и Таджикистане.

В ходе визита Проди в Астану также запланиро�
ваны его встречи с представителями казахстанско�
го бизнеса. РИА «Новости», 7.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
и президент Турции Абдулла Гюль во время встре�
чи в Анкаре заявили о необходимости углубления
стратегического партнерства.

Как передал корреспондент агентства «Интер�
факс�Казахстан», главы государств обсудили со�
стояние и перспективы политического, торгово�
экономического, энергетического, инвестицион�
ного, культурно�гуманитарного сотрудничества и
высказались за укрепление дружественных отно�
шений.

В ходе переговоров президенты отметили, что
Казахстан и Турция имеют все возможности для
наращивания экономического сотрудничества и
роста товарооборота до 5 млрд.долл. к 2010г.
Объем товарооборота между странами в 2006г. до�
стиг 906 млн.долл.

Планируется, что будут подписаны Программа
об экономическом сотрудничестве Казахстана с
Турцией на 2007�08гг. и План мероприятий по ее
реализации.

Согласно информации, предоставленной
пресс�службой казахстанского главы государства,
Казахстан придает большое значение развитию
диалога с Анкарой в энергетической и транспорт�
но�коммуникационной отраслях. Для Казахстана
представляет большой интерес строительство
нефтеперерабатывающего завода в порту Джейхан
на Черном море.

«Наши страны объединяет взаимное понима�
ние по основным вопросам внешнеполитической
деятельности. Турция поддерживает заявку Казах�
стана на председательство в ОБСЕ в 2009г. Казах�
стан поддержал стремление Турции стать непо�

стоянным членом Совета безопасности ООН в
2009�10гг.», отметили в пресс�службе.

В ходе встречи Н.Назарбаев пригласил своего
турецкого коллегу посетить Казахстан в удобное
для него время для широкого обсуждения вопро�
сов двустороннего и многостороннего сотрудни�
чества. Стороны также подтвердили неизменность
дружественных отношений между странами, ос�
нованных на общих братских корнях двух наро�
дов. Интерфакс, 1.10.2007г.

– Президент Нурсултан Назарбаев пригласил
бразильский бизнес в Казахстан. «Мы знаем, что
бразильская экономика начинает все более ориен�
тироваться на новые зарубежные рынки. Надеюсь,
что вы найдете применение для своей экономиче�
ской энергии и в Казахстане. Правительство на�
шей страны готово обеспечить благоприятные
условия для этого», – заявил Н.Назарбаев, высту�
пая в пятницу на бизнес�ланче с деловыми круга�
ми Бразилии в столице этой страны Бразилиа.

Он уверен, что у Казахстана и Бразилии, нес�
мотря на расстояние, отделяющее эти две страны,
«большое поле для экономического сотрудниче�
ства». «Это энергетический и горнодобывающий
секторы, сельское хозяйство, в т.ч. производство
биоэтанола, авиакосмическая сфера», – отметил
Н.Назарбаев. «Казахстан может стать ключевым
партнером вашей страны в Центральной Азии, ко�
торая является новым перспективным рынком», –
подчеркнул он.

«До настоящего времени, – сказал Н.Назарба�
ев, – отношения между нашими государствами не
получили должного развития. Однако между Ка�
захстаном и Бразилией имеется огромный потен�
циал сотрудничества. И в данный момент мы за�
кладываем исторический фундамент для развития
партнерских отношений между Казахстаном и
Бразилией».

«Мы готовы использовать все имеющиеся воз�
можности для активизации и расширения эконо�
мических связей. Политическая воля и стремле�
ние двух государств к этому имеется», – заявил
Н.Назарбаев, выразив надежду, что «достигнутые
договоренности на высшем уровне будут эффек�
тивно реализованы представителями деловых кру�
гов наших стран».

«Бразилия осуществила мощную стратегию
прорыва, будучи страной, в экономике которой
доминировал сырьевой комплекс. Для Казахстана
такой пример весьма актуален», – подчеркнул при
этом Н.Назарбаев.

Глава Казахстана проинформировал бразиль�
ских бизнесменов об экономических достижениях
возглавляемой им страны, отметив при этом, что в
результате предпринимаемых правительством мер
Казахстана к 2020г. планирует утроить ВВП.

«Думаю, что это осуществимо. Надо учесть, что
рядом с нами расположены чрезвычайно емкие и
динамично развивающиеся рынки Китая и Рос�
сии, которые могут уверенно «переварить» резуль�
таты нашего экономического роста», – заметил
при этом Н.Назарбаев. По мнению казахстанской
стороны, внешнеторговые связи между Казахста�
ном и Бразилией имеют позитивную динамику. В
2006г. объем двустороннего товарооборота, по ин�
формации казахстанской стороны, достиг 197
млн.долл. против 170 млн.долл. в предыдущем. В I
пол. этого года товарооборот составил 50,8
млн.долл. (в т.ч. казахстанский экспорт – 5,4
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тыс.долл., импорт – 50,4 млн.долл.). При этом ос�
новными статьями импорта являются пищевая и
с/х продукция, неблагородные металлы, машины
и оборудование, экспорта – продукция химиче�
ской промышленности и неблагородные металлы.

Для Казахстана большой интерес представляет
развитие сотрудничества в области высоких техно�
логий, машиностроения, легкой и сталелитейной
промышленности. В Астане заявляют, что Казах�
стану мог бы быть полезен опыт бразильских неф�
теперерабатывающих компаний в сфере буровых
работ на больших глубинах.

Ранее казахстанские компании «Казфосфат»,
национальная нефтегазовая «КазМунайГаз», ряд
других структур уже высказывали заинтересован�
ность в сотрудничестве с бразильской компанией
Comexport по экспорту минеральных удобрений и
энергетического сырья.

В мае этого года Казахстан посетила делегация
бразильской нефтегазовой компании «Петробраз»
во главе с директором компании по азиатским
странам С.Ауадом. Во время визита представите�
лями «Петробраза» было заявлено о намерении
компании, имеющей опыт глубоководного буре�
ния, участвовать в разработке казахстанской неф�
ти в Каспийском регионе.

В мае Казахстан также посетила делегация бра�
зильской компании «Вале ду Рио Досе», входящей
в пятерку крупнейших в мире горнодобывающих
предприятий в минеральном секторе. Состоялись
переговоры в министерствах индустрии и торго�
вли, энергетики и минеральных ресурсов.

В июне состоялся визит министра сельского
хозяйства Казахстана Ахметжана Есимова в Бра�
зилию. Состоялись его переговоры с руководством
министерств сельского хозяйства, развития, инду�
стрии и внешней торговли, ряда бразильских ком�
паний и корпораций.

В рамках своего вступления во Всемирную тор�
говую организацию Казахстан подписал с Брази�
лией протокол о завершении двусторонних пере�
говоров по доступу на казахстанский рынок това�
ров и услуг. Интерфакс, 28.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
прибыл с первым государственным визитом главы
республики в Бразилию. Это первый в истории су�
веренного Казахстана визит главы государства в
Южную Америку.

Визитом Н.Назарбаева в Бразилию «Казахстан
не только для себя, но, по сути, для всего цен�
трально�азиатского региона «прорубает окно» в
Латинскую Америку», заявил ранее представитель
официальной делегации Астаны.

В рамках четырехдневного визита Н.Назарбаева
в Бразилию состоятся его переговоры с президен�
том этой страны Луисом Инасиу Лула да Силвой, по
завершении которых ожидается подписание ряда
двусторонних документов, встречи в парламенте, с
руководителями ряда крупных бразильских компа�
ний. Дипломатические отношения между Казахста�
ном и Бразилией установлены 22 сент. 1993г.

Казахстан поддерживает кандидатуру Бразилии
в постоянные члены Совета безопасности ООН. В
рамках вступления Казахстана в ВТО с Бразилией
подписан протокол о завершении двусторонних
переговоров по доступу на казахстанский рынок
товаров и услуг, что, по мнению Астаны, является
важным шагом на пути к завершению процесса
вступления Казахстана в ВТО.

Внешнеторговые связи между Казахстаном и
Бразилией имеют позитивную динамику. В 2006г.
объем двустороннего товарооборота, по информа�
ции казахстанской стороны, достиг 197 млн.долл.
против 170 млн.долл. в предыдущем. В I пол. этого
года товарооборот составил 50,8 млн.долл. (в т.ч.
казахстанский импорт – 50,4 млн.долл.). При этом
основными статьями импорта являются пищевая
и с/х продукция, неблагородные металлы, маши�
ны и оборудование. Интерфакс, 27.9.2007г.

– Казахстан и Бразилия в четверг в столице
Бразилиа приняли ряд двусторонних документов.
После состоявшихся двусторонних переговоров
на высшем уровне главы государств Нурсултан
Назарбаев и Луис Инасиу Лула да Силва подписа�
ли декларацию о принципах взаимоотношений
между Казахстаном и Бразилией.

Уполномоченные представители сторон под�
писали межправительственные соглашения о тор�
гово�экономическом сотрудничестве, об освобож�
дении владельцев дипломатических и служебных
паспортов от визовых требований; протокол о по�
литических консультациях между внешнеполити�
ческими ведомствами, Протокол о намерениях
между правительством РК и правительством ФРБ
по техническому сотрудничеству в области сель�
ского хозяйства. Интерфакс, 27.9.2007г.

– Прокуратура Западно�Казахстанской обла�
сти в ходе проверок выявила многочисленные на�
рушения в сфере торговли, сообщили в надзорном
органе. Проверка проводилась с целью выявить
нарушения законодательства, направленного на
обеспечение качества и безопасности продавае�
мой продукции. Проверено 200 объектов, реали�
зующих продукты питания, лекарственные сред�
ства и детские игрушки.

В ходе проверок выявлены факты реализации
продукции с истекшим сроком годности. Такие на�
рушения выявлены в ТОО «Уральск�Конти», кото�
рое реализовывало и хранило на своих складах 3 т.
конфет и печенья с истекшим сроком хранения.

Проверкой установлено, что хозяйствующими
субъектами реализовывались лекарственные пре�
параты с истекшим сроком годности, без сертифи�
катов соответствия и без соответствующей лицен�
зии. На момент проверки в аптеке индивидуаль�
ного предпринимателя Мамаевой установлен
факт реализации 900 наименований медикамен�
тов без лицензии. Аналогичное нарушение выяв�
лено при проверке аптечного киоска, принадле�
жащего ТОО «Машина времени».

Материалы этих проверок направлены в депар�
тамент по борьбе с экономической и коррупцион�
ной преступностью.

В целом по результатам проверок за нарушение
санитарно�эпидемиологических правил и норм к
административной ответственности привлечено
60 хозяйствующих субъектов, за реализацию про�
дуктов питания без сертификатов соответствия –
30 субъектов. Приостановлена деятельность 10
объектов. По данным прокуратуры, на всех нару�
шителей наложен штраф на 1 млн. тенге. «Казах�
стан Сегодня», 27.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
и премьер�министр Италии Романо Проди счита�
ют, что не следует политизировать ситуацию во�
круг проекта Кашаган.

«Проди и Назарбаев считают, что не следует
сюда впутывать политику. Это вопрос бизнеса,
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взаимодействия конкретных деловых кругов», –
сказал казахстанским журналистам по итогам
двусторонней встречи Н.Назарбаева и Р.Проди
пресс�секретарь президента Казахстана Ерлан
Байжанов.

«Проди выразил пожелание, чтобы его пред�
стоящий в октябре визит в Казахстан не связывали
с этой проблемой», – подчеркнул Е.Байжанов.

Встреча Н.Назарбаева и Р.Проди состоялась в
рамках 62 сессии Генассамблеи ООН.

В середине лета казахстанская сторона заявила,
что может потребовать лишить итальянскую Eni
статуса оператора по проекту «Кашаган» в консор�
циуме Agip KCO в связи с тем, что компания объя�
вила об очередном переносе сроков начала про�
мышленной добычи на месторождении – с 2008г.
на II пол. 2010г. и существенном увеличении зат�
рат по проекту – с 57 млрд.долл. до 136 млрд.долл.

Согласно заявлениям казахстанских официаль�
ных лиц, ущерб в связи с неоднократной отсроч�
кой начала промышленной разработки месторож�
дения оценивается республикой в десятки
млрд.долл.

В конце августа уполномоченные госорганы
Казахстана приостановили сроком на три месяца
работы на месторождении в связи с нарушением
Agip KCO экологического, таможенного и налого�
вого законодательств.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар.

Состав участников Agip KCO: Eni, Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch/Shell имеют по 18,52% долево�
го участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «Каз�
МунайГаз» – по 8,33%.

В соответствии с СРП, консорциум Agip KCO
должен был приступить к промышленной разра�
ботке месторождения еще в 2005г. Интерфакс,
26.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в среду принял участие в форуме «Глобальная
инициатива Клинтона» в Нью�Йорке, сообщила
пресс�служба главы государства. «Темами ныне�
шней встречи Форума стали вопросы образова�
ния, энергетики, изменения климата, всемирного
здравоохранения, уменьшения бедности», – отме�
чается в сообщении пресс�службы.

В пресс�релизе напоминается, что «форум яв�
ляется общественной организацией, собирающей
вместе около 1000 наиболее влиятельных и извест�
ных в мире людей в политической, идеологиче�
ской, религиозной, этнической и других областях,
включая глав государств, политиков, ведущих биз�
несменов, ученых, представителей неправитель�
ственных организаций».

Целью Форума является обсуждение и приня�
тие практических мер по решению проблем, ока�
зывающих влияние на качество жизни людей в
мировом масштабе.

Форум проводится ежегодно в сентябре в Нью�
Йорке во время общих дебатов новой сессии Гене�
ральной ассамблеи ООН. Н.Назарбаев принимал
участие в 62 сессии Генассамблеи ООН Нью� Йор�
ке. Интерфакс, 26.9.2007г.

– Крупнейшая промышленная провинция
Южной Кореи Кенгидо намерена сотрудничать с
Акмолинской обл. В Кокшетау сегодня прибыла

делегация из пристоличной провинции Южной
Кореи Кенгидо. Основная цель визита – налажи�
вание взаимовыгодных отношений, стимулирова�
ние привлечения инвестиций в экономику Казах�
стана и установление побратимских связей с Ак�
молинским регионом. Это первый официальный
визит делегации из провинции Кенгидо в Казах�
стан.

На встрече с корейской делегацией заместитель
акима Акмолинской области Аскар Нургалиев от�
метил, что «взаимовыгодные связи будут способ�
ствовать повышению благосостояния населения
наших регионов». «Для этого мы будем работать,
встречаться и подпишем меморандум о двусторон�
нем сотрудничестве», – подчеркнул он.

«У нас есть много крупных известных произ�
водственных баз, и мы могли бы поделиться опы�
том в этих сферах», – сообщил замначальника
управления по международным делам и торговле
правительства провинции Кенгидо Ли Чже Ян.

На долю Кенгидо приходится треть всего ВВП
Южной Кореи. В провинции хорошо развита про�
мышленность, производство автомобилей, мор�
ских судов, продукции информационных техно�
логий, спутниковых коммуникаций, медицинско�
го оборудования, а также стали и стекла. Провин�
ция является лидером в области развлекательной
индустрии Кореи с развитой туристической ин�
фраструктурой. «Казахстан Сегодня», 26.9.2007г.

– Принять Евразийский пакт стабильности
энергопоставок, предполагающий обязательства и
гарантии как для потребителей, так и для постав�
щиков, предложил президент Республики Казах�
стан Нурсултан Назарбаев, выступая в ООН 25
сент. Он подчеркнул, что Казахстан в полной мере
осознает свою ответственность за обеспечение гло�
бального энергетического баланса. «Каспийский
регион, частью которого является моя страна,
играет все возрастающую роль на международном
энергетическом рынке, – заявил президент. – На
сегодняшний день Казахстан занимает седьмое ме�
сто в мире по запасам нефти, шестое по запасам га�
за и второе по запасам урана. К 2017г. мы войдем в
десятку крупнейших производителей нефти в ми�
ре». Назарбаев призвал лидеров 192 стран разрабо�
тать глобальную энерго�экологическую стратегию,
чтобы затем вынести ее на обсуждение Всемирно�
го саммита по устойчивому развитию в 2012г.

Это далеко не первая интеграционная инициа�
тива Казахстана с тех пор, как 15 лет тому назад его
приняли в ООН в качестве нового независимого
государства. В первом же своем выступлении на 47
сессии Генеральной ассамблеи Нурсултан Назар�
баев представил мировому сообществу идею: соз�
дать Совещание по взаимодействию и мерам дове�
рия в Азии.

За истекшие полтора десятка лет СВМДА, к ко�
торому присоединилось 18 государств, стало ре�
альным фактором международных отношений и
формирования системы безопасности на азиат�
ском континенте.

Первый саммит СВМДА собрал в июне 2002г. в
казахстанском г.Алматы лидеров многих стран,
находящихся в сложных отношениях друг с дру�
гом. В нем приняли участие президенты Азербай�
джана, Афганистана, Казахстана, Китая, Кыргыз�
стана, Пакистана, России, Таджикистана, Узбеки�
стана и премьер�министр Таиланда. Руководите�
лями высокого ранга были представлены Израиль,
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Индия, Иран, Монголия и Турция. Восемнадца�
тым полноправным членом СВМДА в ходе самми�
та стала Республика Корея. Статус наблюдателей в
СВМДА имеют Австралия, Вьетнам, Индонезия,
Ливан, Малайзия, Соединенные Штаты Америки,
Украина и Япония, а также ООН, Организация по
безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) и
Лига арабских государств.

Газета «Вашингтон пост» писала в те дни:
«Инициатива, исходящая от лидера практически
неизвестной страны, многими была воспринята со
скепсисом. Выражались сомнения в способности
нового независимого государства достичь успеха в
этом начинании, собрать вместе страны, отноше�
ния которых отмечены конфликтами и высокой
напряженностью: Индию и Пакистан, Иран, Па�
лестинскую администрацию и Израиль.

За прошедшие годы смелая инициатива Казах�
стана воплотилась в авторитетную международ�
ную организацию, цели и задачи которой поддер�
живают страны с населением более 3 млрд.чел. и
совокупным ВВП, составляющим 40% от мировой
экономики».

Независимый Казахстан, новый игрок на ми�
ровой арене, изначально взял курс на развитие по�
зитивных отношений со всеми ближними и даль�
ними соседями и стал восприниматься как чест�
ный посредник, работающий во имя мира, ста�
бильности и безопасности на обширном евразий�
ском пространстве.

Конструктивную роль Казахстана признали,
избрав его в Экономический и социальный совет
– один из главных органов ООН. Он стал первым
государством Центральной Азии, вошедшим в чи�
сло 54 государств�членов ЭКОСОС, и с 2007г. бу�
дет представлять в этой структуре весь регион.

Именно в Алматы собиралась в мае 63 сессия
Экономической и социальной комиссии ООН для
Азии и Тихого океана, объединяющей более 50 го�
сударств. По составу участников и кругу рассмо�
тренных вопросов форум стал одним из самых
значимых международных мероприятий в истории
Центральной Азии. Сессия подтвердила возраста�
ющий интерес международного сообщества к Ка�
захстану – стране, которая выделяется в регионе
очевидными успехами в социальных и экономиче�
ских преобразованиях.

Свои надежды на обеспечение стабильности и
формирование справедливого мирового порядка
Казахстан, как и многие другие государства, связы�
вает с ООН. Представительства фондов и программ
Объединенных Наций активно работают в респу�
блике с 1992г. Они пришли в Казахстан по пригла�
шению правительства РК в весьма трудное для стра�
ны время и, как считают в Астане, их содействие в
становлении казахстанской экономической и со�
циальной инфраструктуры трудно переоценить.

Казахстан за пятнадцать лет членства в ООН
внес весомый вклад в поддержание международ�
ного мира и безопасности. Отказ от ядерного ору�
жия, создание мер доверия в Азии, укрепление ин�
теграционных процессов на пространстве Евра�
зии, поощрение диалога цивилизаций и религий –
далеко не полный перечень шагов, предпринятых
Казахстаном в соответствии с целями и принципа�
ми Устава ООН. РИА «Новости», 26.9.2007г.

– Казахстан выступает за стабильное энерго�
обеспечение на Евразийском континенте, заявил
глава государства Нурсултан Назарбаев.

«Казахстан в полной мере осознает свою ответ�
ственность за обеспечение глобального энергети�
ческого баланса и безопасности. В целях дальней�
шей диверсификации поставок энергоносителей
потребителям, а также предоставления гарантий
для производителей энергоресурсов Казахстан
предлагает принять Евразийский пакт стабильно�
сти энергопоставок», – сказал он, выступая во
вторник на 62 сессии Генеральной ассамблеи
ООН.

Н.Назарбаев отметил, что Каспийский регион,
частью которого является Казахстан, «играет все
возрастающую роль на международном энергети�
ческом рынке».

Глава государства напомнил, что Казахстан за�
нимает 7 место в мире по запасам нефти, 6 – по за�
пасам газа и 2 – по запасам урана. «К 2017г. Казах�
стан войдет в десятку крупнейших производите�
лей нефти в мире. Казахстан наращивает и объемы
добываемого в стране газа. Обладая крупными за�
пасами урана, мы станем играть важную роль в ра�
звитии атомной энергетики», – подчеркнул Н.На�
зарбаев.

Кроме того, президент Казахстана считает це�
лесообразным «в рамках ООН разработать Гло�
бальную энергоэкологическую стратегию и обсу�
дить ее на Всемирном саммите по устойчивому ра�
звитию в 2012г.».

«Сегодня острейшими проблемами для миро�
вого сообщества являются углубление глобально�
го энергетического кризиса и нарастающая угроза
неблагоприятных климатических изменений на
планете. Мы разделяем озабоченность этими про�
блемами руководителей «Группы 8» и АТЭС», –
отметил Н.Назарбаев. Интерфакс, 25.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
вновь призвал мировое сообщество принять реше�
ние о создании под эгидой ООН миротворческого
фонда.

Выступая на 62 сессии Генеральной ассамблеи
Организации Объединенных Наций во вторник,
Н.Назарбаев отметил, что «сегодня усилия ООН
по проведению миротворческих операций остают�
ся наиболее эффективным инструментом мирного
урегулирования региональных кризисов».

«15 лет назад Казахстан с этой трибуны выдви�
нул инициативу по укреплению миротворческого
потенциала Организации. Мы предлагали создать
миротворческий Фонд ООН за счет добровольно�
го отчисления государствами одного процента
средств от своих военных бюджетов.

Эта идея получила поддержку со стороны ген�
секретаря господина Пан Ги Муна, предложивше�
го перенаправить на цели развития 1% от мировых
расходов на военные цели, отметил глава респу�
блики. «Считаю, что это решение стало бы важ�
ным шагом на пути к реализации стратегии ООН
по достижению Целей развития тыс.етия», – под�
черкнул он.

Н.Назарбаев, отметив, что «Казахстан привет�
ствует решение Генеральной ассамблеи выделить
проблемы, связанные с изменением климата, в ка�
честве приоритетной темы нынешней сессии», –
вновь предложил, «как и на саммите Земли в
2003г., придать международному фонду спасения
Арала статус института ООН».

Президент Казахстана обратил внимание на
инициативу Астаны, выдвинутую на Йоханнес�
бургском саммите по устойчивому развитию, и
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предложил все�таки создать в рамках ООН Реестр
мировых экологических проблем. «Этот документ
поможет выработке механизмов борьбы с эколо�
гическими катастрофами», – убежден он.

К 90гг. некогда крупное внутреннее море Арал
(на границе Казахстана и Узбекистана) потеряло
три четверти своего бассейна. Это стало бедствием
для млн. людей, живущих вокруг моря. Соль с ого�
ленного дна моря разносится по всей Евразии, на�
нося ущерб экологии. Интерфакс, 25.9.2007г.

– Казахстан выступает за реформирование дея�
тельности ООН, расширение состава ее Совета бе�
зопасности как за счет постоянных, так и непо�
стоянных членов, сообщил президент республики
Нурултан Назарбаев.

«Мы поддерживаем совместные усилия по ре�
формированию деятельности ООН. На наш
взгляд, расширение Совета Безопасности должно
осуществляться по линии как постоянных, так и
непостоянных членов. При этом – на основе спра�
ведливой географической представленности и
уважения суверенного равенства государств», –
сказал он, выступая на 62 сессии Генеральной ас�
самблеи ООН во вторник.

«Реформа также должна затронуть методы ра�
боты Совета безопасности в целях повышения его
транспарентности и подотчетности», – отметил
Н.Назарбаев, подчеркнув при этом, что Генераль�
ной ассамблее «должно принадлежать централь�
ное место в качестве главного совещательного, ди�
рективного и представительного органа ООН».

«Мы не испытываем скептицизм в отношении
легитимности международного права и неверие в
эффективность многосторонних механизмов, та�
ких как ООН, в обеспечении безопасности и спра�
ведливости. Интерфакс, 25.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предложил провести третий съезд лидеров миро�
вых и традиционных религий под эгидой ООН.
«Хочу предложить, чтобы 3 съезд религиозных ли�
деров, который состоится в 2009г., прошел под
эгидой Организации Объединенных Наций.
Предлагаю также, чтобы один из ближайших го�
дов ООН объявила Международным годом сбли�
жения культур и религий», – сказал он, выступая
на 62 сессии Генеральной ассамблеи ООН во втор�
ник.

Казахстан, где проживают представители 130
наций и 45 религиозных конфессий, отметил глава
государства, «являет собой пример толерантности,
которая стала решающим фактором обеспечения
мира, стабильности и экономического прогресса»
республики.

«Считая принципиально важным наладить ди�
алог между мировыми конфессиями по ключевым
вопросам современного мироустройства, Казах�
стан в 2003 и 2006гг. стал местом проведения Фо�
румов лидеров мировых и традиционных религий,
на которых религиозные авторитеты искали не
только язык взаимного понимания, но механизмы
снятия межрелигиозного напряжения в «горячих
точках» планеты», – подчеркнул Н.Назарбаев.

При этом он, инициатор создания такого фору�
ма, убежден, что «обеспечение согласия религий,
мирного сосуществования этнических групп явля�
ется важнейшей доминантой в процессе сохране�
ния глобальной безопасности». По его мнению,
«следует ясно осознавать, что межконфессиональ�
ная напряженность питает социальную базу меж�

дународного терроризма и религиозного экстре�
мизма». Интерфакс, 25.9.2007г.

– Указом главы Казахстана посол РК в Венгер�
ской Республике Рашид Ибраев назначен послом
РК в Македонии, Сербии, Черногории, Словении
по совместительству. «Казахстан Сегодня»,
24.9.2007г.

– Очередной, третий cъезд лидеров мировых и
традиционных религий состоится в Астане в нача�
ле сент. 2009г., сообщил руководитель секретариа�
та съезда, спикер сената (верхняя палата) Казах�
стана Касым�Жомарт Токаев.

«Третий cъезд должен быть проведен в самые
первые дни сент. 2009г. Окончательно дата, тема�
тика и повестка дня должны быть утверждены на
седьмом заседании секретариата в Алма�Ате с 28
по 29 окт. этого года», – сказал он в среду в Астане
на VI заседании секретариата cъезда.

По словам К.Токаева, секретариат рассмотрел
поступившие предложения по тематике третьего
cъезда и «сгруппировал все предложения по пяти
тематическим блокам: «моральные ценности»,
«мир и безопасность», «окружающая среда и гар�
мония», «истинный диалог и сотрудничество»,
«продвижение справедливости».

Предыдущие два съезда лидеров мировых и
традиционных религий проходили в Астане в 2003
и 2006г. Проведение съезда – инициатива прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева. Интер�
факс, 19.9.2007г.

– Казахстан будет расширять свое экономиче�
ское присутствие в Афганистане. «В целях углу�
бления и дальнейшего развития торгово�экономи�
ческих отношений двух стран казахстанская сто�
рона выразила намерение расширять казахстан�
ский бизнес в Афганистане», – говорится в прото�
коле, подписанном во вторник по итогам первого
заседания казахстанско�афганской межправи�
тельственной комиссии по торгово�экономиче�
скому сотрудничеству.

Как отмечено в документе, Казахстан заинте�
ресован вкладывать инвестиции в инфраструктур�
ные проекты Афганистана, участвовать в тендерах
на недропользование по перспективным место�
рождениям нефти, газа, меди и железных руд.

Как подчеркивается в протоколе, «афганская
сторона приветствует намерения казахстанской
стороны» и выражает «готовность оказывать вся�
ческую поддержку и содействие в расширении ка�
захстанского бизнеса в Афганистане».

В документе также говорится, что «казахстан�
ская сторона информировала о намерении прави�
тельства Казахстана оказывать всяческую под�
держку Афганистану в сложившейся тяжелой со�
циальной и сложной экономической ситуации».
«Были озвучены планы оказывать безвозмездную
помощь народу Афганистана в виде подготовки
национальных кадров, поставок продовольствия,
строительства социальных объектов, а также вос�
становлении инфраструктурных объектов», – от�
мечено в документе. «Казахстан Сегодня»,
18.9.2007г.

– Власти Южно�Казахстанской области просят
правительство продлить срок действия специаль�
ной экономической зоны «Онтустик». «Мы про�
сим продления срока действия СЭЗ до 25 лет и
расширения специализации», – сказал замести�
тель акима ЮКО Арман Жетписпаев, обращаясь к
вице�премьеру Умирзаку Шукееву в ходе совеща�
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ния во вторник в областном акимате. «Помимо
текстильных производств, мы просим разрешить
дополнительные виды деятельности, такие как
производство минеральных удобрений, синтети�
ческих моющих средств, переработка плодоовощ�
ной продукции», – конкретизировал замакима. На
сегодня срок действия СЭЗ определен до 1 июля
2015г.

Вице�премьер, прибывший накануне в регион,
представил активу области руководителя социаль�
но�предпринимательской корпорации (СПК)
«Онтустик» Аскара Мырзахметова. В ходе обсуж�
дения целей и задач функционирования СПК, ко�
торая объединит три области – ЮКО, Кызылор�
динскую и Жамбылскую, было высказано мнение
о том, что наиболее успешным вариантом в ЮКО
будет сотрудничество СПК «Онтустик» с однои�
менной СЭЗ.

У. Шукеев, разъясняя собравшимся структуру
и функции СПК «Онтустик», подчеркнул: «Пре�
мьер предложил создать СПК именно для того,
чтобы соединить усилия государства и частного
бизнеса. СПК практически это связующее звено
между правительством и бизнесом. Сейчас в тече�
ние двух месяцев будут набираться проекты на
ближайшие два�три года. Надо будет тесно рабо�
тать с руководством СПК и предлагать свои про�
екты». «Казахстан Сегодня», 12.9.2007г.

– Строительство девяти новых предприятий
началось в понедельник на территории специаль�
ной экономической зоны (СЭЗ) «Морпорт Актау»
на побережье Каспия в Мангистауской области
Казахстана. «Я рад видеть, как моя идея о созда�
нии специальной экономической зоны «Морпорт
Актау» превращается практически в чудо. В про�
шлом году я открыл здесь четыре предприятия, се�
годня – закладываю еще девять», – сообщил на
церемонии президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев.

По информации пресс�службы администрации
Мангистауской области, общий объем инвести�
ций в проекты превысит 700 млн.долл. На терри�
тории СЭЗ будут построены следующие предпри�
ятия: по производству солнечных батарей и элек�
тронных плат; по поверхностной обработке метал�
ла; по производству стальных прямошовных ТВЧ�
труб; по производству высококачественных сма�
зочных масел; по изготовлению сборных металли�
ческих секций; по производству и гальванизации
метизов; по производству электрического кабеля;
по производству электродов и электродной прово�
локи, фармацевтический комплекс по выпуску
жидких лекарственных форм и производству изде�
лий медицинского назначения.

По словам президента, на предприятиях будет
создано около 6 тыс. рабочих мест. «Я приеду от�
крывать все эти заводы», – добавил Н.Назарбаев.
Он сообщил, что в проект «Актау�Сити» в течение
ближайших пяти лет будет инвестировано около 7
млрд.долл.

«Завтра я буду участвовать в церемонии заклад�
ки первого камня в строительство «Актау�Сити».
Мы привлекаем в этот проект очень большие ин�
вестиции из стран Востока», – сказал Н.Назарба�
ев, отметив, что всего в проект «Актау�Сити» пла�
нируется инвестировать более 20 млрд.долл.

«Правительство во главе со мной сегодня рабо�
тает над тем, чтобы превратить Актау в нашу мор�
скую столицу на берегу Каспия. Идет второе новое

возрождение полуострова Мангистау», – отметил
глава государства, добавив, что «город становится
портовыми воротами страны, с Актау будут конку�
рировать Астрахань, Баку, также иранские и турк�
менские порты». Глава государства пояснил, что
будет построен новый современный город и для
проживания, и для развлечений.

В июле 2007г. министр туризма и спорта респу�
блики Темирхан Досмуханбетов сообщал, что уже
выделены земельные участки и ведется разработка
проектно�сметной документации проекта «Актау�
Сити». По словам министра, инвесторами проекта
выступили Объединенные Арабские Эмираты,
Катар, Саудовская Аравия, Кувейт, Европейский
банк реконструкции и развития (ЕБРР) и Азиат�
ский банк развития (АБР). Инвесторы эту землю
купили и уже инвестировали 100 млн.долл., отме�
чал тогда Т.Досмуханбетов. По его словам, «Ак�
тау�сити» станет не только туристическим цен�
тром, но и жилым городом с населением 700
тыс.чел. Интерфакс, 10.9.2007г.

– IV заседание Совета председателей высших
арбитражных, хозяйственных, экономических и
других судов, разрешающих дела по спорам в сфе�
ре экономики государств�участников СНГ, состо�
ится в Актау (запад Казахстана) 10�11 сент.

Согласно информации, распространенной в
субботу Верховным судом Казахстана, в работе
форума примут участие руководители Экономиче�
ского суда СНГ, Высшего арбитражного суда РФ,
судов Белоруссии и Киргизии, представители Ис�
полнительного комитета СНГ, министерств и ве�
домств Казахстана.

«Вопросы повестки дня форума являются логи�
ческим продолжением предыдущих обсуждений,
по которым планируется принять принципиаль�
ные решения. Будут обсуждены проблемы приме�
нения норм международных договоров в сфере ох�
раны окружающей среды. Участники форума на�
мерены рассмотреть проблемные вопросы эконо�
мической оценки ущерба от загрязнения окружа�
ющей среды», – говорится в информации.

Предполагается, отмечается в сообщении, что в
ходе заседания будет принят Протокол о внесении
изменений и дополнений в Порядок обмена пра�
вовой и иной информацией между судами госу�
дарств�участников, а также постановление плену�
ма Совета об оказании правовой помощи по хо�
зяйственным спорам между субъектами госу�
дарств�участников Соглашения.

Кроме того, подчеркивается в сообщении, на
заседании пойдет речь о рекомендациях по уплате
государствами�участниками Совета госпошлины
при обжаловании судебных актов и рекомендаци�
ях по применению норм международных догово�
ров и национального законодательства об оспари�
вании решений третейских судов и о выдаче ис�
полнительных листов на принудительное испол�
нение решений третейских судов.

Соглашение об образовании Совета председа�
телей высших арбитражных, хозяйственных, эко�
номических и других судов, разрешающих дела по
спорам в сфере экономики государств�участников
СНГ было подписано в окт. 2002г. в Кишиневе
главами Армении, Белоруссии, Казахстана, Кир�
гизии, Молдавии, России, Таджикистана и Украи�
ны. Цель создания Совета – дальнейшее развитие
межгосударственного сотрудничества. Интер�
факс, 8.9.2007г.
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– Министры иностранных дел Казахстана –
Марат Тажин и Литвы – Петрас Вайтекунас обсу�
дили в среду в Астане вопросы сотрудничества
двух стран. «Мы говорили с министром Казахста�
на об экономическом сотрудничестве, о планируе�
мых встречах межправительственной комиссии по
экономическому сотрудничеству, также говорили
о сотрудничестве между Литвой и Казахстаном в
культурной области», – сказал П. Вайтекунас жур�
налистам по окончании встречи.

По словам главы внешнеполитического ведом�
ства Литвы, были обсуждены вопросы транзита
казахстанских грузов через литовский порт. Он
также сообщил, что обсуждался «формат многос�
тороннего сотрудничества между странами Цен�
тральной Азии, восемью странами Балтийского
региона и государствами Северной Европы».

По данным Агентства РК по статистике, това�
рооборот между Казахстаном и Литвой за янв.�
июнь 2007г. составил 57,2 млн.долл., из них эк�
спорт – 26,7 млн.долл., импорт – 30,5 млн.долл.
По итогам 2006г. товарооборот составил 72,9
млн.долл., в т.ч. экспорт – 28,8 млн.долл., импорт
– 44,1 млн.долл. По данным литовской стороны,
показатель взаимного товарооборота в 2006г. до�
стиг 270 млн.долл.

Основными статьями казахстанского экспорта в
Литву являются минеральное топливо, нефть, ми�
неральный воск, черные металлы. В свою очередь
Казахстан из Литвы импортирует автомашины,
фармацевтическую продукцию, электромашины,
теле� и радиоаппаратуру, продукты животновод�
ства и различные промышленные товары. В Казах�
стане действует 22 СП с участием литовского капи�
тала, из них 13 казахстанско�литовских совместных
предприятий, 9 литовских. Gazeta.kz, 5.9.2007г.

– Казахстан предлагает Болгарии расширить
сотрудничество в несырьевых секторах. Об этом
сегодня в ходе бизнес�форума «Казахстан – Болга�
рия: новые перспективы сотрудничества» заявил
министр индустрии и торговли Казахстана Галым
Оразбаков. «Перспективными направлениями,
имеющими значительный потенциал для развития
двустороннего торгово�экономического сотруд�
ничества, мы считаем пищевую и электротехниче�
скую промышленность, туристическую сферу», –
заявил Г. Оразбаков. «Важное значение мы прида�
ем возможности развития транзитного потенциа�
ла за счет затягивания части грузопотока между
Европой и Китаем», – добавил он.

По мнению министра, «несмотря на то что Ка�
захстан является страной с богатыми недрами и
позиционирует себя как мощную энергетическую
державу, необходимо видеть перспективы дивер�
сификации структуры нашего товарооборота в
пользу товаров с большей добавленной стоимо�
стью».

«Казахстан за прошедший период экономиче�
ского становления сегодня готов поставлять такие
товары, котирующиеся на мировых рынках и отве�
чающие современным требованиям, как хлопча�
тобумажная и шерстяная пряжа, ткани, трубная,
электротехническая продукция, трансформаторы,
аккумуляторы, электрокабели, шинная продук�
ция, бытовая электроника, минеральные удобре�
ния», – считает Г.Оразбаков. Кроме того, добавил
он, «успешно наши компании осваивают зарубеж�
ные рынки в таких сферах, как банковский сектор
и стройиндустрия».

За 6 мес. 2007г. товарооборот между Казахста�
ном и Болгарией составил 16,369 млн.долл., в т.ч.
экспорт – 1,452 млн.долл., импорт – 14,907
млн.долл. В 2006г. общий объем товарооборота со�
ставил 25,879 млн.долл., в т.ч. экспорт – 0,885
млн.долл., импорт – 24,994 млн.долл.

В Казахстане зарегистрировано 82 казахстан�
ско�болгарских совместных предприятия, шесть
представительств фирм, занимающихся строи�
тельством, производством лекарств и косметики.
Болгарские строители возводят в Казахстане
объекты социальной инфраструктуры, жилые до�
ма, участвуют в строительстве нефтепроводов. В
Болгарии зарегистрировано 11 совместных пред�
приятий, а также восемь предприятий со 100�про�
центным участием Казахстана, три торговых пред�
ставительства. Gazeta.kz, 4.9.2007г.

– Казахстан способен в среднесрочной перс�
пективе стать крупным инвестором стран Черно�
морского региона, в т.ч. Болгарии, считает ми�
нистр индустрии и торговли Казахстана Галым
Оразбаков.

«Я рассчитываю, что болгарские бизнесмены
поймут, что Казахстан сегодня является серьез�
ным потенциальным инвестором экономики Бол�
гарии. Напомню, что наша республика занимает
второе место по величине инвестиций в экономи�
ку Грузии. Т.е. мы заинтересованы в расширении
инвестиций в Черноморском регионе, тем более
что Казахстан имеет мощные связи с соседству�
ющей с Болгарией Турцией», – сказал Г.Оразба�
ков журналистам в перерыве казахстанско�болгар�
ского бизнес�форума во вторник в Астане.

По мнению министра, перспективными напра�
влениями двустороннего торгово�экономического
сотрудничества являются пищевая и электротех�
ническая промышленность, а также туризм. «Осо�
бое значение в сотрудничестве с Болгарией мы
придаем развитию транзитного потенциала за счет
перетягивания на себя части грузопотока между
Европой и Китаем», – добавил Г.Оразбаков.

Он также подчеркнул, что Казахстан готов по�
ставлять в Болгарию хлопчатобумажную и шер�
стяную пряжу, ткани, трубную и электротехниче�
скую продукцию, трансформаторы, аккумулято�
ры, электрокабели, шинную продукцию, бытовую
электронику, минеральные удобрения, а также
развивать контакты в банковском секторе и сфере
стройиндустрии.

Вице�премьер – министр иностранных дел
Болгарии Ивайло Калфин заявил журналистам,
что София заинтересована в привлечении казах�
станских инвестиций в энергетику и транспорт. «В
Болгарии мы с удовольствием приняли бы казах�
станские инвестиции в области энергетики и
транспорта, а также туризма», – подчеркнул он.

«И Болгария, и Казахстан заинтересованы в ра�
звитии конкретных проектов в области наземного
и морского транспорта. По моему мнению, мы
имеем огромные перспективы и огромный потен�
циал развития транспортных путей, транспортной
инфраструктуры на Черном море. Болгарии также
важно участие Казахстана в загрузке железной до�
роги Баку�Тбилиси�Карс, строительство которой
завершится через два года», – сказал вице�пре�
мьер.

По данным мининдустрии и торговли Казах�
стана, в Казахстане действует 82 совместных с бол�
гарской стороной предприятия, в основном в сфе�
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ре строительства и фармацевтики, тогда как в Бол�
гарии работает 11 совместных с Казахстаном пред�
приятий и 8 компаний со 100% участием казах�
станского капитала.

Товарооборот между Казахстаном и Болгарией,
по информации Мининдустрии, в янв.�июне
2007г. превысил 16,3 млн.долл. (за весь 2006г.
объем торговли составил 25,87 млн.долл.). По со�
стоянию на 31 марта 2006г. Казахстан привлек 4,5
млн.долл. болгарских инвестиций, в т.ч. 1,6
млн.долл. прямых капиталовложений. Интер�
факс, 4.9.2007г.

– Более 60% казахстанцев негативно воспри�
нимают то, что парламент республики стал одно�
партийным и состоит только из представителей
партии власти «Нур Отан», сообщают социологи.

Согласно опросу центра социальных техноло�
гий (ЦСТ), проведенному 29 авг. – 2 сент., 63,6%
казахстанцев отрицательно относятся к тому, что
парламент состоит только из представителей «Нур
Отан», сообщил эксперт ЦСТ Валерий Ефремов.

«Население также считает, что в парламенте
должны быть представители оппозиционных пар�
тий. В частности, 55,2% казахстанцев назвали об�
щенациональную социал�демократическую пар�
тию (ОСДП), 35,1% высказались за «Ак жол» и
18,8% хотят видеть в парламенте «Ауыл», а четвер�
тую позицию здесь занимает партия патриотов
Казахстана – более 13%», – сказал В.Ефремов.

В свою очередь руководитель социальной груп�
пы ЦСТ Айнагуль Шайкенова сообщила, что ре�
зультаты опроса также показали, что на состояв�
шихся 18 авг. парламентских выборах 49,9% насе�
ления проголосовали за партию «Нур Отан»,
29,6% – за ОСДП и 9,1% – за «Ак жол». «Осталь�
ные партии не смогли преодолеть 7%�ный
барьер», – отметила она.

В ЦСТ на основании опроса также полагают,
что ЦИК более чем на 15% завысил показатель яв�
ки избирателей на выборы.

Данный опрос проводился в 14 областях респу�
блики и в городах Астана и Алматы. Опрошено 2
тыс. респондентов разных национальностей и раз�
ного возраста, проживающих в областных центрах
и селах республики. Коэффициент погрешности
опроса 1,2%. По неофициальной информации, за
ЦСТ стоят оппозиционные структуры.

В Казахстане 18 авг. состоялись выборы 98 из
107 депутатов мажилиса (нижней палаты) посред�
ством голосования избирателей за семь партий.
Все 98 мест в мажилисе, по данным Центризбир�
кома, заняла партия «Нур Отан». Другие партии не
преодолели 7% барьер. Еще девятерых депутатов
мажилиса парламента выдвинула Ассамблея наро�
да Казахстана на сессии 20 авг. Интерфакс,
4.9.2007г.

– Вопросы межцивилизационного диалога об�
судят участники международной научной конфе�
ренции «Исламская цивилизация в Центральной
Азии», которая пройдет в Астане 4�7 сент.

Конференция организована МИД Казахстана
совместно с министерством образования и науки
республики в сотрудничестве с Генеральным се�
кретариатом Организации Исламская Конферен�
ция (ОИК) и Исследовательским центром ислам�
ской истории, искусства и культуры (ИРСИКА). В
работе конференции примут участие представите�
ли 23 мусульманских и западных стран, в частно�
сти, генсек ОИК Экмеледдин Ихсаноглу.

Как сообщили в МИД Казахстана, конферен�
ция будет посвящена широкому кругу вопросов
исторического, научного и культурного становле�
ния центрально�азиатских народов, сосущество�
вания различных культур и религий в регионе, а
также теме развития межцивилизационного диа�
лога.

В рамках мероприятия будет организована эт�
нографическая выставка, посвященная ислам�
ским традициям в Центральной Азии.

Конференция является продолжением ряда
аналогичных мероприятий, проведенных в Азер�
байджане, Албании, Болгарии, Брунее, Пакиста�
не, России, Сенегале, Уганде, ОАЭ и других в пе�
риод с 1986г. по настоящее время. За последние
годы ОИК и Ирсика организовали в июне 2005г.
Международную научную конференцию «Ислам�
ская цивилизация в Волго�Уральском регионе» в
Казани, в сент. 2005г. международные научные
конференции «Исламская цивилизация в Южной
Африке» и «Сирия в Оттоманскую эпоху» в Дама�
ске. РИА «Новости», 4.9.2007г.

– Казахстан, добровольно отказавшийся от че�
твертого по объему ядерного арсенала в мире, вы�
ступает за кардинальное реформирование систе�
мы нераспространения оружия массового уничто�
жения, заявил государственный секретарь респу�
блики Канат Саудабаев.

«Мы полагаем, что настало время кардиналь�
ного реформирования всей системы нераспро�
странения оружия массового уничтожения. Опи�
раясь на наш опыт, мы убеждены, что весь ком�
плекс соглашений должен быть пересмотрен в
сторону глобальных мероприятий, ответственно�
сти всех государств, включая ядерные державы, по
сокращению ядерного оружия к постепенному,
окончательному уничтожению их арсеналов», –
сказал госсекретарь, выступая на международном
симпозиуме «Казахстанский путь к безъядерному
миру» в среду в Астане.

«Мы убеждены, что только повсеместный отказ
от ядерного оружия может обеспечить мир и безо�
пасность», – подчеркнул он.

Как отметил К.Саудабаев, «дальнейшее рас�
ползание оружия массового уничтожения по миру
и стремление международного терроризма прио�
брести его становится самыми серьезными угроза�
ми для безопасности нашей планеты».

«Именно поэтому теперь особенно важен при�
мер Казахстана, закрывшего второй крупнейший
ядерный полигон на земле и добровольно отказав�
шийся от четвертого ядерного арсенала в мире», –
сказал он. В этой связи, полагает он, «по казах�
станскому пути к безъядерному миру должны пой�
ти и другие страны, имеющие ядерные амбиции».

В то же время Казахстан является сторонником
развития мирного атома. «Говоря о ядерном нера�
спространении, Казахстан выступает за развитие
мирного атома под строгим контролем со стороны
международного сообщества и, прежде всего, Ма�
гатэ», – подчеркнул госсекретарь.

По его мнению, каждое государство имеет пра�
во на развитие мирных ядерных технологий и
строительство атомных электростанций. «Казах�
стан, обладающий одним из крупнейших запасов
природного урана в мире, намерен двигаться по
этому пути, обеспечивая строгий контроль за тех�
нологиями со стороны Магатэ», – отметил К.Сау�
дабаев.
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29 авг. 1949г. на Семипалатинском полигоне в
Восточном Казахстане Советский Союз произвел
первые испытания ядерного оружия. За это время
на Семипалатинском полигоне было произведено
свыше 450 ядерных взрывов общей мощностью,
равной 2,5 тыс. бомб, сброшенных на Хиросиму.
Эти испытания нанесли ущерб жизни 1,5 млн. ка�
захстанцев и вызвали радиоактивное загрязнение
огромных территорий.

29 авг. 1991г. президентом Казахстана Нурсул�
таном Назарбаевым был подписан указ о закрытии
данного полигона, отметил К.Саудабаев. «Нахо�
дясь в Азии, имея значительное мусульманское
население, наша страна стояла перед гораздо
большим искушением и имела дело с весьма крас�
норечивыми искусителями. В первые дни незави�
симости Казахстана не было отбоя от разного рода
эмиссаров, которые убеждали нашего президента
оставить ядерное оружие, говоря, что вы будете
первой и единственной мусульманской страной с
ядерным оружием, что вас будут уважать, с вами
будет считаться весь мир», – сказал К.Саудабаев.
По его словам, за сохранение ядерного арсенала
Казахстану предлагали «боинги и доллары».

В целом в Казахстане было уничтожено и выве�
зено с территории страны 1040 ядерных боеголо�
вок мощностью почти 1 мегат. каждая, 104 меж�
континентальные баллистические ракеты СС�18,
известные на Западе как «Сатана», 40 тяжелых
бомбардировщиков, оснащенных ракетами. Ин�
терфакс, 29.8.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
своим указом назначил восемь новых депутатов
сената (верхней палаты). Согласно указу, депута�
тами сената назначены, в частности, лидер партии
патриотов Казахстана Гани Касымов, советник
президента Оралбай Абдыкаримов.

Минувшей весной в связи принятыми поправ�
ками в конституцию парламент страны был ре�
формирован. В частности, сенат парламента, со�
гласно изменениям в конституцию, расширен с 39
до 47 депутатов – за счет увеличения назначаемой
президентской квоты с 7 до 15 депутатов. Осталь�
ные 32 депутата сената, как и прежде, должны из�
бираться в регионах по принципу два депутата от
каждого из 16 регионов. При этом сенат получил
полномочия принимать законы в случае отсут�
ствия нижней палаты.

Между тем состав мажилиса парламента рас�
ширен с 77 до 107 депутатов, 98 из которых изби�
раются по пропорциональной системе, девятерых
делегирует Ассамблея народа Казахстана. Интер�
факс, 28.8.2007г.

– Согласно официальным итогам выборов в
мажилис (нижнюю палату парламента) Казахста�
на партия власти «Нур Отан» набрала 88,41% голо�
сов избирателей, принявших участие в голосова�
нии, указывается в постановлении Центральной
избирательной комиссии, распространенном в
среду.

Только эта партия набрала более 7% голосов
избирателей и займет все 98 мест в мажилисе пар�
ламента, указывается в тексте постановления.

В постановлении отмечается, что, согласно
официальным итогам выборов, общенациональ�
ная социал�демократическая партия (ОСДП) наб�
рала 4,54% голосов избирателей, партия «Ак жол»
(Светлый путь) – 3,09%, партия «Ауыл» (Село) –
1,51%, Коммунистическая народная партия Ка�

захстана (КНПК) – 1,29%, партия патриотов –
0,78%, партия «Руханият» (Духовность) – 0,37%.

Кроме того, ЦИК утвердила результаты голосо�
вания по выборам девяти депутатов мажилиса, де�
легированных от Ассамблеи народа Казахстана
(АНК). Право делегировать своих депутатов Ас�
самблея получила на основании последних изме�
нений конституции, принятых минувшей весной.

Согласно постановлению Центризбиркома, со�
общение об итогах выборов депутатов мажилиса
будет опубликовано в средствах массовой инфор�
мации.

В Казахстане 18 авг. состоялись выборы 98 из
107 депутатов мажилиса посредством голосования
избирателей за семь партий. Им для вхождения в
законодательный орган страны следовало набрать
не менее 7% голосов избирателей.

Оппозиционные ОСДП и «Ак жол» уже заяви�
ли о своем несогласии с официальными результа�
тами выборов и намерены их оспаривать. Интер�
факс, 22.8.2007г.

– Для России интересен опыт электронного го�
лосования, который был применен на состояв�
шихся парламентских выборах в Казахстане, счи�
тает председатель ЦИК РФ Владимир Чуров. «Ис�
пользование электронного голосования (на выбо�
рах в Казахстане) является очень интересным
опытом для нас», – заявил он во вторник журна�
листам.

По словам В.Чурова, действующая в России си�
стема голосования на выборах является более
сложной с математической точки зрения. Вместе с
тем, как считает глава ЦИК, протоколы избира�
тельных комиссий в России составлены таким об�
разом, что дают возможность избежать ошибок
при подсчете голосов.

В.Чуров напомнил, что члены ЦИК РФ прини�
мали участие в международных миссиях наблюде�
ния за выборами в Казахстане от СНГ и ОБСЕ.

Председатель ЦИК подчеркнул, что в Казах�
стане не первый раз используется на выборах
электронное голосование. «Можно сказать, что в
Казахстане было использовано второе поколение
комплексов электронного голосования», – сказал
председатель ЦИК. По его словам, из около 5 млн.
казахстанцев, проголосовавших на выборах, 90
тыс. избирателей использовали электронное голо�
сование.

В.Чуров сообщил, что в окт. в Санкт�Петербур�
ге состоится международная встреча представите�
лей избирательной комиссии ряда государств и
одним из вопросов на этой встрече будет исполь�
зование электронного голосования.

«Выборы прошли стабильно и спокойно», –
сказал В.Чуров, говоря о прошедших выборах в
Казахстане. Единственное, что, по его мнению,
может настораживать – это низкая явка в кру�
пнейших городах страны – в Алма�Ате (20%) и в
Астане (40%). Интерфакс, 21.8.2007г.

– Госдеп США заявил, что на состоявшихся в
Казахстане парламентских выборах, на которых
абсолютную победу одержала партия казахского
президента Нурсултана Назарбаева, имелись
«серьезные недостатки». Представитель внешне�
политического ведомства США Гонзало Галлегос
разделил в целом критическое мнение ОБСЕ о ка�
захских выборах, на которых представители оппо�
зиции не получили ни одного депутатского манда�
та.
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«Имелись серьезные недостатки, включая по�
ложения о 7�процентном барьере, необходимым
для представительства партии в парламенте, что
позволяет победившим партиям избирать депута�
тов из своего списка, а также то, что невыбирае�
мый орган (назначаемая президентом Ассамблея
народов Казахстана) назначает девять из 107 мест
в нижней палате парламента», – сказал он.

Представитель госдепа согласился с наблюда�
телями ОБСЕ в том, что состоявшиеся выборы в
Казахстане все же являются скромным шагом на
пути к демократическому развитию.

Г.Галлегос подчеркнул, что Центральная изби�
рательная комиссия Казахстана проделала работу
по увеличению прозрачности и целостности изби�
рательного процесса, и что предвыборный период
представлял собой прогресс по сравнению с про�
шлыми избирательными кампаниями. Интер�
факс, 21.8.2007г.

– Лидер КПРФ и ее парламентской фракции в
Госдуме Геннадий Зюганов считает, что формиро�
вание однопартийного парламента в Казахстане
означает возврат к тоталитарному государству.

«К сожалению, победа лишь одной, пропрези�
дентской партии на выборах в Казахстане свиде�
тельствует о торжестве абсолютно тоталитарной,
вождистской позиции в этой стране», – сказал
«Интерфаксу» во вторник Г.Зюганов.

Он отметил, что для развития общества и защи�
ты интересов граждан чрезвычайно важно, когда
проблема изучается с разных сторон и учитывают�
ся все точки зрения, в т.ч. и оппозиционные.

«Одна партия власти никогда, нигде, ни при ка�
ких условиях не в состоянии отразить все интере�
сы, существующие в обществе», – подчеркнул ли�
дер КПРФ. По его словам, «печально, что парла�
мент превращается в откровенный придаток ис�
полнительной власти, который будет штамповать
любые ее решения». По мнению Г.Зюганова, это
далеко не лучший вариант устройства политиче�
ской системы в стране.

Лидер КПРФ выразил озабоченность в связи с
тем, что при такой ситуации скорее всего «интере�
сы простых казахских тружеников, равно как и на�
ших соотечественников – русских людей в Казах�
стане не будут учитываться, их голос не будет ус�
лышан». «Это не парламент, а откровенный воз�
врат к тем давним ханским временам, которые
должны были уйти безвозвратно», – считает Г.Зю�
ганов.

Он заметил, что в свое время КПСС, также еди�
нолично находившаяся на политическом поле в
нашей стране, была «мощнее, умнее, опытнее, и то
на левой ноге не устояла».

«Казахстанский эксперимент» по формирова�
нию однопартийного парламента является, как
считает Г.Зюганов, «плохим экспериментом и тут
учиться нечему, можно только сожалеть».

Что касается предстоящих выборов в россий�
скую Госдуму, то, как сказал лидер коммунистов,
к сожалению, и у нас есть попытки насаждать ана�
логичный вариант, поскольку «Грызлов, Жири�
новский, Миронов – это и есть у нас партия вла�
сти, в какие бы обличия она не рядилась, какие бы
лозунги не выдвигала». Интерфакс, 21.8.2007г.

– Разобщенность казахстанской оппозиции не
позволила ей пройти в парламент, считает полито�
лог, министр культуры и информации республики
Ермухамет Ертысбаев.

«Будь оппоненты «Нур Отана» менее амбици�
озны и более прагматичны, шансы на прохожде�
ние в парламент у них были бы более весомыми.
Сложите проценты «Ак жола» (партия «Светлый
путь») и ОСДП (общенациональная социал�демо�
кратическая партия) – уже 7,89%. А если бы всех
оппонентов, не влившихся в «Нур Отан», объеди�
нить в один блок?» – отметил он в своей статье,
опубликованной во вторник в официальной газете
республики «Казахстанская правда».

Судя по всему, Е.Ертысбаев имел в виду объе�
динение оппозиции в единую политическую орга�
низацию, поскольку блокирование партий запре�
щено законодательством.

Глава Минкультинформа считает, что «явно не
на пользу оппозиции пошла и ее многоликость».
«Многоликость и разобщенность, я бы сказал, са�
мая большая слабость, даже трагедия радикальной
казахстанской оппозиции. Из�за этого у нее сегод�
ня нет ни безоговорочной цельности, ни каких�
либо прорывных проектов или революционной
программы. Нет четко сформулированной цели. А
неспособность найти ее толкает разобщенных и
амбициозных представителей оппозиции на все�
возможные противоестественные союзы между
собой», – отметил Е.Ертысбаев.

При этом министр отметил, что ему «вообще не
понятна стратегия оппозиции, закрывшей более
известную и раскрученную партию и на скорую
руку состряпавшей своему объединению новое
имя».

«Я не уверен, что все оппозиционно настроен�
ные избиратели были настолько подкованы, что�
бы понять различия между «Ак жолом» и ОСДП.
Тем более если речь шла о бывших соратниках по
некогда единому оппозиционному бренду», – за�
метил он.

«Скажу больше: мониторинг накануне выборов
показывал, что многие казахстанцы были уверены,
будто Ораз Джандосов и Булат Абилов (лидеры
ОСДП) являются членами партии «Ак жол». Так
что, отколовшись от «Ак жола», вышеназванные по�
литики сделали своим предвыборным конкурентам
просто царский подарок», – считает Е.Ертысбаев.

Еще одной «фундаментальной ошибкой» оппо�
зиции он назвал решение ОСДП «подавать свой
союз как способ борьбы с режимом, позициони�
ровать себя противником главы государства». «Не
нужно иметь семи пядей во лбу, чтобы понять: та�
ким образом выступаешь не противником прези�
дента, а противопоставляешь себя всему электора�
ту: ведь на последних президентских выборах 91
процент казахстанцев отдал за Нурсултана Назар�
баева свои голоса», – отметил политолог.

«Поднимая те или иные проблемы, они (оппо�
зиция) всегда делали ставку на негатив. Учитывая
небывалую ранее информационную открытость,
весь этот негативизм огромными порциями выли�
вался на казахстанского избирателя. В итоге у
большинства избирателей оппозиционные партии
стали ассоциироваться с конфликтностью и, как
следствие, с нестабильностью», – полагает Е.Ер�
тысбаев.

В этой связи он утверждает, что «на данном эта�
пе системной оппозиции в Казахстане нет». «У нас
есть лица и объединения, время от времени крити�
кующие президента и партию «Нур Отан», а также
те достижения, которые в стране налицо», – отме�
тил Е.Ертысбаев.

209 Âíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêàwww.kazakhstan.polpred.ru



В Казахстане 18 авг. состоялись выборы 98 из
107 депутатов мажилиса (нижней палаты) парла�
мента посредством голосования избирателей за
семь партий. Им для вхождения в законодатель�
ный орган страны следовало набрать не менее 7%
голосов избирателей. Интерфакс, 21.8.2007г.

– Партия власти «Нур Отан», получив 88,05%
голосов избирателей, побеждает в парламентских
выборах Казахстана, сообщил председатель Цен�
тральной избирательной комиссии республики
Куандык Турганкулов на брифинге в воскресенье.
Он сообщил, что за партию «Нур Отан» проголо�
совало 5 млн. 174 тыс.чел.

Кроме партии «Нур Отан» в нижнюю палату
парламента Казахстана не смогла попасть ни одна
из партий, сообщил К.Турганкулов.

По информации главы ЦИК, оппозиционная
общенациональная социал� демократическая пар�
тия (ОСДП) набрала 4,62% голосов избирателей
(271 тыс. 525 чел.), умеренно оппозиционная «Ак
жол» (Светлый путь) – 3,27% (192 тыс. 155 чел.),
партия «Ауыл» (Село) – 1,58% (93 тыс. 023), Ком�
мунистическая народная партия (КНПК) – 1,31%,
Партия патриотов �0,75% (44 тыс. 175), «Руханият»
– 0,41% (24 тыс. 308).

Проходной барьер в нижнюю палату парламен�
та составляет 7%. К.Турганкулов затруднился от�
ветить на вопрос агентства «Интерфакс�Казах�
стан» о том, если ли вероятность, что после подве�
дения окончательных итогов голосования ОСДП
или «Ак жол» сумеют преодолеть 7% барьер.

«Я ничего сейчас сказать не могу, все будет за�
висеть от подведения итогов протоколов голосова�
ния. Сейчас я ничего не исключаю», – сказал он,
добавив, что подсчет голосов избирателей в на�
стоящий момент полностью завершен на всех из�
бирательных участках.

К.Турганкулов отметил, что предварительные
результаты голосования получены ЦИК из регио�
нальных избирательных комиссий по телефону,
электронной почте и на бумажных носителях.

Зампред ЦИК Владимир Фоос пояснил в ин�
тервью агентству «Интерфакс�Казахстан», что
ЦИК предстоит сверить предварительные итоги
результатов голосования с данными протоколов
избирательных комиссий на местах. «Официаль�
ные, окончательные итоги мы можем объявить
только основываясь на протоколах избирательных
комиссий, которые в настоящее время начинают
поступать в ЦИК», – отметил он. Эти всеобщие
парламентские выборы отличались от предыду�
щих тем, что они полностью прошли по пропор�
циональной системе.

«Сегодняшние выборы – это историческое со�
бытие, потому что на азиатском континенте к се�
годняшнему дню только в Казахстане выборы ор�
ганизованы исключительно по пропорциональ�
ной системе», – заявил известный в республике
политолог, министр культуры и информации Ер�
мухамет Ертысбаев журналистам в субботу в Аста�
не.

Минувшей весной парламент Казахстана при�
нял соответствующие поправки в конституцию
республики, которыми расширены полномочия
законодательного органа, маслихатов (местных
представительных органов власти), возросла роль
партий в общественно�политической системе.

Победившая в парламентских выборах партия
получает право формировать основной состав

правительства и контролировать его работу, а без
мнения маслихатов не могут быть назначены аки�
мы (главы местных администраций).

В Казахстане 18 авг. состоялись выборы 98 из
107 депутатов мажилиса (нижней палаты) парла�
мента страны посредством голосования избирате�
лей за семь партий: «Нур Отан» (лидер – глава го�
сударства Нурсултан Назарбаев), «Ак жол» (Свет�
лый путь; Алихан Байменов), общенациональную
социал�демократическую (ОСДП; Жармахан
Туякбай), патриотов (ППК; Гани Касымов), «Ру�
ханият» (Духовность; Алтыншаш Жаганова), «Ау�
ыл» (Село; Гани Калиев), коммунистическую на�
родную (КНПК; Владислав Косарев). Им для
вхождения в законодательный орган страны сле�
довало набрать не менее 7% голосов избирателей.

Бойкотировала выборы депутатов мажилиса
коммунистическая партия Казахстана (КПК; Се�
рикболсын Абдильдин). По информации Цен�
тризбиркома, обнародованной вечером в субботу,
явка избирателей составила 64,56%.

Еще девятерых депутатов мажилиса парламен�
та должна выдвинуть Ассамблея народа Казахста�
на на сессии 20 авг.

До этого мажилис состоял из 77 депутатов, 67 из
которых избирались в одномандатных округах (по
мажоритарной системе), 10 мест формировались
по результатам голосования электората за партии
(на пропорциональной основе). Кроме того, 18
авг. состоялись выборы депутатов маслихатов всех
уровней по мажоритарной системе. В Казахстане с
населением более 15,4 млн.чел. электорат превы�
шает 8,8 млн.чел. Интерфакс, 20.8.2007г.

– В рамках визита председателя КНР Ху
Цзиньтао в Казахстан подписано межправитель�
ственное соглашение о сотрудничестве при эк�
сплуатации магистрального нефтепровода Атасу�
Алашанькоу.

Подписан также ряд других документов о со�
трудничестве в энергетической сфере. Подписаны
межправительственное соглашение о сотрудниче�
стве в строительстве и эксплуатации газопровода
Казахстан�Китай, протокол о внесении измене�
ний и дополнений в Рамочное соглашение между
правительствами КНР и РК о развитии всесторон�
него сотрудничества в области нефти и газа от 17
мая 2004г., меморандум о взаимопонимании меж�
ду ENRC и Цзюцюаньской металлургической кор�
порацией, дополнительное соглашение между АО
«НК «КазМунайГаз» и Китайской нефтяной кор�
порацией к соглашению о строительстве второй
очереди казахстанско�китайского нефтепровода.

«Самое крупное соглашение, которое мы под�
писали, касается расширения нефтепровода Ата�
су�Алашанькоу, это строительство второй очереди
трубопровода до Каспия, а также строительство
газопровода из Туркмении, Казахстана в Китай»,
– подчеркнул в ходе пресс�конференции после
переговоров с главой КНР президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев. KZ�today, 18.8.2007г.

– Визит председателя КНР Ху Цзиньтао в Ка�
захстан придаст новый импульс сотрудничеству
между двумя странами. Такое мнение высказал се�
годня на пресс�конференции президент РК Нур�
султан Назарбаев. «Я высоко оцениваю итоги го�
сударственного визита председателя Ху Цзиньтао.
Безусловно, визит придаст новый мощный им�
пульс казахстанско�китайским отношениям», –
подчеркнул президент.
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Глава Казахстана отметил, что «в ходе перего�
воров была достигнута договоренность о расшире�
нии гуманитарного сотрудничества и укреплении
взаимодействия в вопросах безопасности. «В во�
просах безопасности, борьбы с современными
угрозами, такими как сепаратизм, терроризм, нар�
которговля, мы имеем единые взгляды, соответ�
ствующие службы будут тесно сотрудничать», –
отметил он.

«Мы едины в том, что непрерывное укрепление
доверительности между Китаем и Казахстаном в
политической сфере, развитие отношений добро�
соседства, дружбы и сотрудничества на прочной
долгосрочной основе отвечает общим интересам
народов наших двух стран, а также идет на пользу
мерам безопасности в регионе», – отметил в свою
очередь глава Китая.

«Мы выразили готовность всесторонне расши�
рять наше прагматичное сотрудничество в торго�
во�экономической, энергетической, гуманитар�
ной и других отраслях. Это касается также развер�
тывания сотрудничества в несырьевых секторах
экономики», – проинформировал Ху Цзиньтао.
«Мы договорились углублять взаимодействие в
ООН, ШОС и других многосторонних форматах,
решительно бороться с организованной преступ�
ностью во всех ее проявлениях, чтобы совместно
содействовать стабильности и процветанию в ре�
гионе», – заключил он. KZ�today, 18.8.2007г.

– Объем взаимной торговли Казахстана и Ки�
тая достигнет 10 млрд.долл. к концу этого года, а
не в 2010, как планировалось ранее, заявил прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

«В 2005г. мы договорились об увеличении това�
рооборота до 10 млрд.долл. в 2010г. Эта договорен�
ность будет реализована уже к концу текущего го�
да. Я надеюсь, что в следующем году будет на 1
млрд.долл. больше, т.е. каждый год мы будем до�
бавлять к нашему товарообороту по млрд.», – ска�
зал Назарбаев в субботу на брифинге, проходив�
шем в рамках государственного визита председа�
теля КНР Ху Цзиньтао в Казахстан.

«Хорошо бы каждый день прибавлять по млрд.,
уверен, что и этого мы достигнем», – добавил На�
зарбаев.

По объему взаимной торговли с Китаем Казах�
стан занимает второе место после России среди
стран Восточной Европы и Центральной Азии и 30
место – среди всех стран�торговых партнеров Ки�
тая.

В 2006г. товарооборот Казахстана и Китая уве�
личился по сравнению с пред.г. на 22%, составив
8,3 млрд.долл. В янв.�мае 2007г. товарооборот со�
ставил 4,7 млрд.долл., увеличившись по отноше�
нию к аналогичному периоду 2006г. на 59,4%. РИА
«Новости», 18.8.2007г.

– Из�за потока нелегальных товаров легкой
промышленности из Китая в Казахстан существу�
ет расхождение между странами по данным това�
рооборота. Об этом сказала председатель правле�
ния Ассоциации легкой промышленности Респу�
блики Казахстан Любовь Худова.

«Контрабандная продукция составляет более
95%. Согласно статистике официального деклари�
рованного импорта, у нас получается, что на три
человека – пара обуви, на пять человек – предмет
белья, я могу продолжить этот список. Из этого
может следовать, что мы все голые, босые ходим,
но фактически это не так, полки ломятся от из�

бытка товаров, барахолки все забиты, не знаю, на
сколько периодов вперед. Это прямое свидетель�
ство того, что высокая доля контрабандной про�
дукции заходит на территорию Казахстана по дем�
пинговым ценам», – отметила она.

Любовь Худова сказала, что, согласно данным
Центра маркетингово�аналитических исследова�
ний (ЦМАИ) за 2005г., расхождение между стра�
нами по данным товарооборота составляет 1,5
млрд.долл. «Теневой товарооборот где�то более 1
млрд. в год», – сказала она. ИА Regnum,
10.8.2007г.

– Европейский Союз поддержал серию летних
семинаров в Женеве, организованных Институ�
том международных исследований в рамках про�
екта ЕС «Поддержка исполнения соглашения о
партнерстве и сотрудничестве между Европей�
ским Союзом и Республикой Казахстан. Фаза II»,
для казахстанских экспертов в области индустрии
и торговли по вопросам вступления страны во
Всемирную торговую организацию (ВТО). Об
этом сообщили в пресс�службе представительства
Европейской комиссии в РК.

По информации пресс�службы, в ходе встреч
были детально обсуждены основные вопросы по
вступлению Казахстана в ВТО, в частности, сель�
ское хозяйство, санитарные меры, субсидирова�
ние, доступ к рынкам и финансовый сектор. Пред�
ставители Казахстанского центра развития торго�
вой политики при министерстве индустрии и тор�
говли были ознакомлены с основными соглаше�
ниями ВТО, практикой разрешения международ�
ных споров, правовыми аспектами вхождения в
организацию, региональными соглашениями и
тарифной политикой.

По завершении консультаций эксперты также
встретились с представителями постоянных мис�
сий международных организаций в Женеве и чле�
нами группы наблюдателей по вступлению Казах�
стана в ВТО.

«Целью Европейского Союза является оказа�
ние содействия Казахстану в проведении перего�
воров по вступлению во Всемирную торговую ор�
ганизацию и поддержка свободной и взаимовы�
годной торговой политики в стране и регионе на
основе международных стандартов и соглаше�
ний», – добавили в пресс�службе. KZ�today,
2.8.2007г.

– В Мангистауской области в случае успешно�
го размещения на нынешней расширенной терри�
тории специальной экономической зоны «Мор�
порт Актау» инвестиционных проектов в перспек�
тиве планируется увеличить территорию СЭЗ до
1600�1700 га. Об этом сообщил аким области
Крымбек Кушербаев.

В сентябре текущего года на территории СЭЗ
предполагается начать строительство семи инве�
стиционных объектов. В течение года планируется
на дополнительной территории разместить 15 но�
вых производств, ориентированных на выпуск
конкурентоспособной продукции.

Целью расширения СЭЗ является максимально
эффективное использование порта Актау для
ускоренного вовлечения республики в мировую
торговлю, обеспечения устойчивого экономиче�
ского роста, повышения конкурентоспособности
экономики и снижения уровня безработицы.

Режим СЭЗ предусматривает предоставление
экономическим субъектам, зарегистрированным

211 Âíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêàwww.kazakhstan.polpred.ru



на территории зоны, налоговых и таможенных ль�
гот, преференций.

По словам акима области, увеличение террито�
рии СЭЗ также предполагает предоставление со�
ответствующих услуг, которые включают связь,
склады временного хранения, открытые площад�
ки для хранения техники, предприятия по ремон�
ту контейнеров. «Все это принесет доход Актау�
скому морскому торговому порту, а также обеспе�
чит рост налоговых поступлений в бюджет города,
что позволит улучшить инфраструктуру города,
решить социальные проблемы», – сказал К. Ку�
шербаев.

Эффективность расширения СЭЗ в рамках рес�
публики заключается в морском выходе на миро�
вые рынки, расширении использования транзит�
ного потенциала страны, формировании соб�
ственного морского торгового флота РК, а также
улучшении транспортной и социальной инфра�
структуры республики.

На территории нынешней СЭЗ уже реализовы�
ваются три проекта: завод металлоконструкций
Keppel Kazakhstan, трубный завод «НефтеГазТру�
ба» и завод по производству стекловолокнистых
труб. Территория морпорта Актау интенсивно рас�
ширяется.

В планах руководства области – реализовать
проект «Индустриальный город Aktau Industries,
где разместится центр по освоению инфраструкту�
ры шельфа Каспия. Здесь же планируется открыть
транспортно�логистический центр с международ�
ным центром приграничного сотрудничества Ak�
tau Free Trade.

7 фев. 2007г. глава государства Нурсултан На�
зарбаев подписал указ, согласно которому терри�
тория СЭЗ «Морпорт Актау» с 227,1 га увеличи�
лась до 982,3 га. Срок действия СЭЗ – до 2015г.
KZ�today, 30.7.2007г.

– В следующем году в Казахстане будет создана
академия МЧС. Об этом сегодня на заседании
коллегии министерства по чрезвычайным ситуа�
циям заявил глава этого ведомства Виктор Храпу�
нов.

«Мы вышли к правительству с предложением о
создании на базе кокшетауского училища акаде�
мии МЧС, и оно было поддержано», – сказал В.
Храпунов, добавив, что вуз будет готовить специа�
листов по всем направлениям и специальностям
по ЧС.

Глава МЧС пояснил, что в настоящее время за�
вершается разработка проектно�сметной доку�
ментации. В следующем году, по его словам, из
бюджета должно быть выделено 2,1 млрд. тенге
«на строительство нового учебного корпуса, спор�
тивного комплекса и общежитий, с тем чтобы в
будущем выпускать из стен академии 2�2,3 тыс.
специалистов ежегодно». KZ�today, 26.7.2007г.

– Правительство Казахстана примет меры по
погашению задолженности казахстанских хозяй�
ствующих субъектов перед Индией. Об этом зая�
вил вице�министр экономики и бюджетного пла�
нирования Бердибек Сапарбаев на встрече с по�
слом Индии в Казахстане Ашоком Саджанхаром и
вторым секретарем и представителем Индии в
Астане Джарджем Раджу.

Как сообщила пресс�служба министерства эко�
номики и бюджетного планирования, на сегодня у
Казахстана имеется долг перед Индией по импор�
ту чая на 5,7 млн.долл. и 7 млн.долл. – по импорту

фармпродукции. «Несмотря на то что данные сум�
мы являются задолженностями казахстанских хо�
зяйствующих субъектов, Б. Сапарбаев заверил, что
правительство РК примет все меры по их погаше�
нию», – говорится в сообщении.

В тексте указывается, что в ходе встречи сторо�
ны также обсудили перспективы развития сотруд�
ничества между двумя странами. В частности, по�
сол Индии выразил заинтересованность в укре�
плении сотрудничества в сферах нефтегазового
сектора и текстильной промышленности. Б. Са�
парбаев предложил Индии инвестировать в разви�
тие шинного завода в Шымкенте. KZ�today,
19.7.2007г.

– Глава министерства энергетики и минераль�
ных ресурсов Бахтыкожа Измухамбетов и посол
Индии в Казахстане Ашок Саджанхар обсудили
вопросы сотрудничества в энергетической сфере,
передает агентство со ссылкой на сообщение
пресс�службы министерства.

«В данное время перед правительством стоит
задача диверсификации экономики, создания и
развития производства для выпуска товаров с вы�
сокой добавленной стоимостью», – отметил Б.
Измухамбетов.

А. Саджанхар в свою очередь выразил заинте�
ресованность в сотрудничестве Индии и Казахста�
на в сфере энергетики. «Действительно, Казахстан
имеет огромный опыт в сотрудничестве с ино�
странными компаниями в энергетической отра�
сли. И наши компании проявляют огромный ин�
терес к освоению нефтегазовых месторождений в
Казахстане, в частности к нефтеносной структуре
Сатпаев, кроме того, мы видим бурное развитие
национальной атомной промышленности, мы го�
товы сотрудничать и в этой сфере энергетики», –
отметил он. KZ�today, 19.7.2007г.

– Осуществляя реформы на основе принципа
«демократия через экономический рост», прези�
дент Назарбаев определяет необходимость даль�
нейшей политической либерализации, которая
будет сопровождаться широкомасштабным разви�
тием гражданского общества.

Переживший непростой в своей истории пе�
риод 90гг. и успешно проведя структурные рефор�
мы в экономике, Казахстан приступил к столь
необходимой в современных условиях политиче�
ской модернизации. Ее составной частью является
переход от президентской модели управления
страной к президентско�парламентской. Первый
шаг в этом направлении будет сделан уже 18 авг.
этого года, когда в республике состоятся внеоче�
редные парламентские выборы. Подчеркнем, что
они пройдут под пристальным вниманием наблю�
дателей от СНГ и ОБСЕ, которые начали работу в
стране еще 12 июля. В настоящий момент сформи�
рованы партийные списки, с которыми партии
пойдут на выборы. На первом месте – правящая
«Нyp Отан» во главе с президентом страны Нур�
султаном Назарбаевым (127 кандидатов). Далее по
убыванию идут радикально�оппозиционная Об�
щенациональная социал�демократическая партия
(ОСДП), возглавляемая Жармаханом Туякбаем,
затем умеренно оппозиционная «Ак жол», во главе
которой стоит известный депутат парламента по�
следнего созыва Алихан Байменов.

Следует отметить, что путь к созданию совре�
менного государства в Казахстане был непростым.
Пятнадцать лет назад, с распадом СССР и измене�
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нием геополитической ситуации в мире, прекра�
тила свое существование биполярная модель. На
просторах Евразии возникли новые независимые
государства, перед выбором своего дальнейшего
развития. Если одни страны избрали модель «шо�
ковой терапии» и скорейшую демократизацию об�
щества, то другие – использовали более консерва�
тивные методы, активно внедряя структурные ре�
формы в экономике с поэтапной либерализацией
политической системы. Казахстанское политиче�
ское руководство во главе с Назарбаевым пред�
почло второй вариант и, как показывает историче�
ский опыт, не ошиблось в своем выборе.

Благодаря правильной экономической полити�
ке Астаны ежегодный прирост экономики соста�
вляет около 10%. Уровень пенсионного обеспече�
ния и показатель средней заработной платы – од�
ни из самых высоких среди стран СНГ. ВВП на ду�
шу населения в 2006г. достиг 5100 долл. По этому
показателю Казахстан постепенно приближается
к уровню восточноевропейских государств. Пре�
зидент РК первым среди лидеров стран СНГ наме�
тил курс на индустриально�инновационное разви�
тие страны и повышение конкурентоспособности
казахстанской продукции, диверсификацию эко�
номики и создание системы кластеров. Избранная
стратегия должна стать толчком для динамичного
развития и позволит Казахстану в ближайшие го�
ды войти в число 50 конкурентоспособных стран
мира.

Однако, как показывает мировая практика,
создание основ современной экономики и обеспе�
чение условий для ее устойчивого роста может со�
стояться только в том случае, если политическая
система государства будет отвечать требованиям
времени. Либерализация власти сегодня – непре�
менное условие экономического прогресса. По�
видимому, команда Назарбаева это прекрасно по�
нимает. Поэтому, создав необходимый задел в
экономическом плане (голодный человек демо�
кратию не воспринимает), она занялась трудным
делом политического реформирования. Конечной
целью, к которой стремится Казахстан, является
укрепление демократических институтов и фор�
мирование ответственного гражданского обще�
ства, развитие парламентаризма и повышение эф�
фективности методов управления страной.

Надо сказать, что на этом направлении уже есть
определенные успехи. В короткий срок был обес�
печен переход от однопартийной диктатуры к
многопартийности и плюрализму. Конституцион�
ная реформа 2007г., инициированная Назарбае�
вым, стала одним из знаковых событий в новей�
шей политической истории Казахстана. Консти�
туционные изменения направлены на дальнейшее
усиление гарантий прав и свобод граждан, обеспе�
чение нового баланса общественных и государ�
ственных интересов, становление новой системы
сдержек и противовесов между ветвями власти.
Существенно повышается роль парламента, поли�
тических партий. Получила конституционный
статус Ассамблея народа Казахстана. В будущем
парламенте займут свои места и представители
различных этносов. Результатом проводимых в
обществе реформ должно стать укрепление поли�
тической составляющей казахстанской государ�
ственности. А это, в свою очередь, является гаран�
тией успехов Казахстана в будущем. Василий По�
клонный. РИА «Новости», 18.7.2007г.

– Сегодня уже очевидны явные просчеты за�
падной политики по отношению к Центральной
Азии. Неудачный визит польского президента Ле�
ха Качиньского в Казахстан, когда ему не удалось
решить главные задачи: обеспечить участие в
энергетическом саммите в Польше Нурсултана
Назарбаева, получить согласие Астаны в развитии
проекта Одесса�Броды. И самое важное, польская
нефтеперерабатывающая компания «ПКН Орлен»
так и не получила доступ к казахстанским нефтя�
ным месторождениям.

Надо полагать, Качиньский ехал в Астану для
того, чтобы стать свидетелем подписания договора
между «Казмунайгазом» и «ПКН Орлен» о вхож�
дении польской компании на казахстанский ры�
нок энергетический ресурсов. На самом деле по�
лучилось так, что польский президент подписывал
документы, которые при желании мог подписать
глава внешнеполитического ведомства Польши.

В отличие от этого бесполезного в плане выгод
для Европы визита, посещение Астаны россий�
ским президентом Путиным оказалось эффектив�
ным. Президенты трех стран, включая Туркмени�
стан, подписали документы по Прикаспийскому
газопроводу, который способен при удачном для
Москвы стечении обстоятельств, сделать неакту�
альным проекты по дну Каспийского моря.

Но это лишь небольшие детали большой цен�
трально�азиатской игры, затеянной центрами си�
лы.

ЕС не может урегулировать отношения с Узбе�
кистаном, против которого действуют санкции, а
формат отношений ЕС�Центральная Азия нельзя
назвать эффективным. С одной стороны, Казах�
стан и Туркменистан выступают за транскаспий�
ские трубопроводы, подчеркивая, что они важны в
плане диверсификации поставок энергоресурсов
для Европы, с другой стороны, те же Астана и Аш�
хабад, судя по всему, не собираются инвестиро�
вать деньги в проекты, предоставляя право перво�
го выбора Европе. Мол, вы привлеките инвесто�
ров, продумайте и просчитайте логистику, а мы
подумаем, выгоден нам этот коридор транспорти�
ровки или нет.

Евросоюз в своей новой стратегии кроме мно�
госторонних встреч в рамках ЕС�Центральная
Азия предусмотрел и двусторонний формат пере�
говоров.

Спецпредставитель ЕС по странам Централь�
ной Азии Пьер Морель, презентуя новую страте�
гию Евросоюза для Центральной Азии, обозначил
основные приоритеты документа. «Это, в первую
очередь, безопасность в регионе, в т.ч. борьба с
наркоугрозой и торговлей оружием, экономиче�
ские реформы, энергетические и экологические
проекты, укрепление законности и прав человека,
а также сфера образования, – отметил он. – Стра�
тегия подразумевает сотрудничество ЕС с Цен�
тральной Азией, как на региональном, так и двус�
тороннем уровне. Например, вопросы борьбы с
наркотрафиком нужно решать усилиями всех
стран региона, а проекты по образованию или
правам человека можно реализовывать в двусто�
роннем формате».

В этом призыве можно увидеть обращение к
официальному Ташкенту вернуться к вопросу со�
блюдения прав человека в не совсем прозрачном
двустороннем формате. Правда, диалог с Узбеки�
станом все равно велся, а на одной из таких встреч
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стороны даже договорились организовать встречу
экспертов и передачу узбекской стороной доку�
ментов по андижанским событиям европейским
специалистам. Однако, судя по результатам май�
ского саммита министров иностранных дел ЕС,
когда санкции были продлены, консенсус так и не
был найден.

Еще более странным выглядит позиция ЕС по
вопросу реальной экономической помощи стра�
нам ЦА. 750 млн.долл. на 2007�2013г. сумма, по
большому счету, символическая. По словам Море�
ля, для пяти центрально�азиатских государств вы�
деляемая сумма не слишком большая. «Нужно от�
метить, что до сих пор в Центральной Азии мы
сделали недостаточно, – признался он. – Но мы
сделаем в будущем вдвое больше того, что сделали
в последние годы». Надо заметить, что неудачный
опыт сотрудничества между Узбекистаном и США
научили лидеров центрально�азиатских стран ве�
рить не словам еврочиновников, а реальным инве�
стициям в экономики стран региона.

Заинтересованная позиция Астаны в вопросе
сотрудничества с ЕС понятна. Казахстан получал
и получает большую часть инвестиций из Европы,
предназначенных для стран ЦА. В Туркменистане,
Узбекистане, Таджикистане и Киргизии, где инве�
стиционный климат менее привлекателен, наде�
ются на внешние вливания, но от ЕС особых пре�
ференций в этом плане не ждут.

При этом необходимо четко разграничить стра�
ны, куда европейцы готовы инвестировать сред�
ства, и страны, куда инвестировать на сегодняш�
ний день не готовы. Первые две страны из списка
весьма привлекательны в плане имеющихся на их
территории ресурсов, но если с Узбекистаном си�
туация слишком сложная, то в Туркменистан де�
ньги потекут только после того, как Гурбангулы
Бердымухамедов сделает туркменскую экономику
более открытой. Таджикистан и Киргизия рассчи�
тывать на большие потоки инвестиций пока не
могут.

Прорыв в вопросе сотрудничества с Централь�
ной Азией пыталась осуществить Германия, кото�
рая председательствовала в ЕС до июля 2007г.
Нельзя сказать, что единственной мотивировкой
Берлина инициировать выработку новой страте�
гии по отношению к Центральной Азии стало на�
личие военной базы в узбекском Термезе. Еще до
прихода к власти Ангелы Меркель Германия стала
вести политику уменьшения зависимости Европы
от поставок энергоресурсов из России. Германия
отдает себе отчет в том, что растущее влияние Рос�
сии на энергетический рынок Европы не отвечает
интересам Старого света. Берлин также понимает,
что доминирование Москвы в вопросах поставок
энергоресурсов из региона Центральной Азии ве�
дет к ситуации, когда влияние Москвы в ЦА может
стать превалирующим. При таком стечении об�
стоятельств центрально�азиатские страны будут
несамостоятельны в вопросе диверсификации по�
ставок энергоносителей, что, в конечном счете,
невыгодно и Европе. При наихудшем для Европы
развитии ситуации, ось сотрудничества Россия�
Центральная Азия обретет четко очерченные фор�
мы газового ОПЕК или энергетического клуба в
рамках Шанхайской организации сотрудничества
(ШОС). Тогда бороться с монополией Москвы на
энергетическом рынке Европы станет практиче�
ски невозможно.

По правде говоря, необходимость энергетиче�
ской безопасности в Европе понимают по�разно�
му. Поэтому позиция ЕС выглядит неакцентиро�
ванной, ибо на выработку единой стратегии ока�
зывают влияние разногласия внутри самой струк�
туры ЕС. Польша вкупе с прибалтийскими страна�
ми ведет свою политику в вопросах привлечения
энергоресурсов из Центральной Азии. В случае с
нефтеперерабатывающим заводом «Мажейкяй
Нафта», которым владеет польская компания
«ПКН Орлен», Польша пытается самостоятельно
уговорить Казахстан пустить нефть по нефтепро�
воду Одесса�Броды. Через ГУАМ это сделать не�
легко, ибо Азербайджан не располагает на сегод�
няшний день высокими темпами прироста добы�
чи, как Казахстан и Туркменистан. Недавний ви�
зит польского президента в Астану стал доказа�
тельством того, что ЕС в плане энергетической бе�
зопасности до сих пор не смог выработать единые
подходы. Потому каждая страна ЕС или группа
стран пытается самостоятельно найти решение
большой задачи.

Германия очень активно действовала в период
ее председательствования в ЕС. Так, к примеру,
министр иностранных дел ФРГ Франк�Вальтер
Штайнмайер в ходе встречи «тройки» ЕС (Герма�
ния, Португалия и представители структур Евро�
союза) и глав внешнеполитических ведомств цен�
трально�азиатских стран выступал за активизацию
диалога по вопросам обеспечения стран Европей�
ского союза энергоресурсами из Центральной
Азии. «Нам необходимо усилить энергетический
диалог, чтобы говорить о новых трансграничных
коридорах через Черноморский регион в Европу»,
– заявил он.

По вопросу принятой ЕС новой стратегии гла�
ва внешнеполитического ведомства Германии вы�
сказался так: «Разработка этой стратегии уже яв�
ляется успехом Европейского союза и стран Цен�
тральной Азии, потому что впервые у нас имеются
сформулированные политические рамки, которые
определяют совместные общие цели. С другой
стороны, определены конкретные области для бо�
лее интенсивного сотрудничества».

В этой связи возникает вопрос: насколько удо�
влетворены страны ЦА тем уровнем сотрудниче�
ства, который предлагает ЕС? Напомним, инве�
стиционные потоки, за исключением Казахстана,
в другие страны региона пока активно не пошли.
Транскаспийские проекты газо� и нефтепроводов
еще не обрели реальных очертаний, и сегодня ни�
кто не даст гарантию, что стадия их обсуждения
может вывести их на уровень практического осу�
ществления.

Страны Центральной Азии ждут от ЕС инве�
стиций, реальных проектов по диверсификации
энергопоставок и поддержки инициатив, напра�
вленных на региональную интеграцию. В случае,
если ЕС погрязнет в длительных обсуждениях и
презентациях стратегий, где не ясны конечные це�
ли, место Европы могут занять Россия и Китай.
Судя по всему, они это уже сделали. Акрам Асро�
ров. KZ�today, 11.7.2007г.

– Европейский Союз (ЕС) утвердил новую
стратегию в отношениях с государствами Цен�
тральной Азии, рассчитанную на период 2007�
13гг. Она одобрена на заседании Европейского со�
вета, проходившего 21�22 июня 2007г. Новый до�
кумент сменил стратегию 2002�06гг.в и разрабо�
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тан, как указано в пресс�релизе, «с учетом пред�
ыдущего положительного опыта».

Новая стратегия ставит перед собой следующие
цели: обеспечение стабильности и безопасности в
регионе, оказание поддержки в целях углубления
устойчивого экономического развития, сокраще�
ние бедности и установление более тесного со�
трудничества в регионе и по отношению к ЕС. Ев�
росоюз стремится активно развивать сотрудниче�
ство со странами Центральной Азии для поддер�
жания мира, демократии и экономического благо�
получия в регионе.

По сути, ЕС в деле формирования центрально�
азиатской стратегии сталкивается с проблемами
структурного характера. Трудно придти к общему
знаменателю, когда право голоса имеют 25 госу�
дарств ЕС, Германия говорит одно, Польша – дру�
гое, Франция – третье. Здесь очень уместна басня
Крылова про Лебедя, Рака и Щуку… Время идет, а
ЕС так и не может выработать четкую и, главное,
понятную для стран Центральной Азии линию по�
ведения. Новая стратегия не в счет.

В отличие от Европы США ведут политику по�
нятную и ясную. США строго придерживаются
приоритета прав человека в деле построения своей
внешнеполитической доктрины. Тогда как Европа
никак не может определиться, что является для
нее более важной ценностью: права человека или
энергетическая безопасность. Здесь нет ничего
странного. США зависят от нефти Персидского
залива, и смогли в той или иной степени взять под
контроль ситуацию в этом важном стратегическом
регионе. ЕС видит в странах Центральной Азии
альтернативу энергетической монополии Мос�
квы, но никак не может стать доминирующей си�
лой в регионе.

Американская политика по отношению к Цен�
тральной Азии очевидна. Во�первых, они не на
словах, а на деле запустили проект нефтепровода
Баку�Тбилиси�Джейхан, который при всех своих
недостатках дает возможность Азербайджану и
Казахстану диверсифицировать поставки энерго�
носителей на европейский и мировой рынки.
Вполне возможно, что появятся и другие проекты,
способные минимизировать зависимость стран
ЦА от нефте� и газопроводной системы, контро�
лируемой Россией. В этом США кровно заинтере�
сованы. Во�вторых, американцы активно высту�
пают против Прикаспийского газопровода, считая
его ненужным альтернативным звеном в плане
возможных трубопроводов по дну Каспийского
моря. В�третьих, во многом благодаря усилиям
американцев Казахстан развивает схему транспор�
тировки нефти через Каспийское море в Баку.
Есть даже планы по сжижению газа и отправке его
по этому же направлению. Европейцы же пока
кроме теоретических пожеланий построить трубо�
проводную систему по дну Каспийского моря, ни�
чего реального региону ЦА предложить не могут.

Россия и Китай играют свою игру в Централь�
ной Азии. В настоящий момент их позиции выгля�
дят весьма устойчивыми. Россия через трубу Сред�
няя Азия�Центр (САЦ) и нефтепровод Атырау�
Самара обеспечивает экспорт центрально�азиат�
ских энергоносителей на европейский энергети�
ческий рынок. Китай начал получать нефть из Ка�
захстана по трубе Атасу�Алашанькоу. Обе страны
предлагают странам ЦА и другие возможности для
увеличения экспорта нефти и газа. Москва озабо�

чена модернизацией САЦ, увеличением пропу�
скной способности Атырау�Самара, и вынуждена
пойти на проект параллельного САЦ Прикаспий�
ского газопровода. Она делает это для того, чтобы
предвосхитить позитивные подвижки по проекту
Транскаспийского газопровода, лоббируемого Ев�
росоюзом. Пекин же договорился с Ашхабадом и
Ташкентом о том, что через эти страны и конти�
нентальный Казахстан пройдет газопровод, по ко�
торому туркмены пустят 30 млрд.куб.м. газа в год
для китайской экономики. В отличие от США и
ЕС Россия и Китай предлагают центрально�азиат�
ским странам реальные проекты, работа над кото�
рыми ведется, а строительство или начато (китай�
ский газопровод), или заканчивается (модерниза�
ция САЦ).

На стратегию Евросоюза в Центральной Азии в
2002�06гг. было выделено 375 млн.долл. В рамках
новой стратегии, недавно утвержденной европей�
цами, ЕС планирует выделить 750 млн. евро с це�
лью оказания финансовой помощи Центральной
Азии в течение 2007�13гг. Причем, эта сумма будет
поделена на прямую помощь странам ЦА (78%) и
реализацию региональных проектов (22%).

Одним из основных направлений сотрудниче�
ства в рамках ЕС�Центральная Азия Евросоюз
определил для себя диверсификацию экономик
стран�партнеров, развитие торговли и инвестиро�
вания. ЕС собирается поддерживать программы,
направленные на диверсификацию экономик
стран региона, повышение квалификации мест�
ных специалистов, развитие средних и малых
предприятий и расширение инновационной дея�
тельности. ЕС сконцентрируется на улучшении
делового климата, внедрении передовых техноло�
гий и привлечении инвестиций из Европы.

Еще одним приоритетом ЕС станет помощь
центрально�азиатским странам при вступлении во
Всемирную торговую организацию, членом кото�
рой уже является Киргизия.

Наиболее важный вопрос для Европы – дивер�
сификация поставок энергоресурсов в структуре
развития энергодиалога ЕС�Центральная Азия – в
новой стратегии получила статус «еще одного при�
оритетного направления сотрудничества». При
этом ЕС обещает, что, оказывая поддержку в ра�
звитии нового транспортного коридора «Каспий�
ское море�Черное море�Европа», ЕС примет уча�
стие в развитии дополнительных трубопроводов,
сетей и коридоров для транспортировки энерго�
носителей».

Единственный выигрыш для стран ЦА от но�
вой стратегии в том, что права человека теперь на�
ходятся не во главе приоритетов, а аккурат после
вопроса об энергетической безопасности ЕС. Ев�
ропейцы намерены наладить диалог «по верховен�
ству закона для обсуждения правовых вопросов
применительно к каждой конкретной стране в ре�
гионе». Далее уточняется, что «ЕС будет поддер�
живать основные правовые реформы, в т.ч. рефор�
мирование судебной системы и создание эффек�
тивного законодательства, в частности, в сфере ад�
министративного и коммерческого права».

Но все это капля в море по сравнению с тем, на
какие расходы идут США, выстраивая свою цен�
трально�азиатскую стратегию. Около 5 млрд.долл.
потрачено на трубу Баку�Тбилиси�Джейхан
(БТД), куда по 25 млн.т. нефти в год обязались за�
качивать Азербайджан и Казахстан. США тем и
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выигрывают, что готовы потерпеть, а экономиче�
скую целесообразность проектов подчинить гео�
политическим интересам страны.

Европейский проект транспортного коридора
Трасека можно в какой�то мере назвать альтерна�
тивой БТД в плане стратегического влияния на
страны Центральной Азии. Коридор уязвим в силу
множества государств, участвующих в проекте. У
каждой страны свои интересы, далеко не всегда они
совпадают с интересами коридора. Проект автомо�
бильной дороги, способной соединить Китай с Ев�
ропой через Казахстан и Россию вполне может
стать реальной альтернативой Трасеке. Европей�
ский проект коридора Трасека может быть похоро�
нен полностью или частично. Вполне вероятно, он
сменит свой статус с глобального на региональный.

Характерно, что последние геополитические
неудачи Запада связаны с Узбекистаном. Страной
потерянных экономических возможностей, где
уровень жизни населения низкий, а экономика
стагнирует. Андижанские события, жесткая пози�
ция официального Ташкента по вопросу незави�
симого расследования, вывод американской воз�
душной базы из Ханабада, введение санкций со
стороны ЕС фактически вывели Узбекистан, а
вместе с ним и весь регион из сферы влияния За�
пада. Несмотря на все трудности, преследующие
Узбекистан, он был, есть и остается страной,
играющей ключевую роль в Центральной Азии.

Финансовые возможности и влияние Казахста�
на в регионе растут быстрыми темпами, и уже се�
годня можно говорить о признаках доминирова�
ния Астаны в ЦА. Но географию никто не отме�
нял, и потому значение Узбекистана останется ве�
личиной постоянной. Беда европейской стратегии
в том, что страны ЕС никак не могут определить�
ся, на чем делать акценты: на правах человека или
энергетической безопасности. Германия, сохра�
нившая военную базу в узбекском Термезе, под�
талкивает ЕС к прагматичному подходу и старает�
ся обеспечить приоритет энергетической безопас�
ности. С ней не во всем согласны другие европей�
ские страны, среди которых Великобритания и
Франция, ставящих во главу угла вопросы соблю�
дения прав человека. Если принять во внимание
антироссийскую риторику президента Польши
Леха Качиньского, то получается европейская
диллема, решить которую невозможно. Акрам Ас�
роров. KZ�today, 10.7.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
пообещал ужесточить в стране борьбу с коррупци�
ей. «Мы продолжим начатую бескомпромиссную
борьбу с коррупцией на всех уровнях, не взирая на
лица и должности, усилим ответственность не
только за получение, но и за дачу взятки, а также за
посредничество», – сказал президент, выступая на
XI, внеочередном, съезде партии «Нур Отан» в
среду в Астане. «Будет введен пожизненный за�
прет для лиц, совершивших коррупционных пре�
ступления на занятие любых должностей в госу�
дарственных органах и организациях», – заявил
Н.Назарбаев.

Президент Казахстана призвал также все пар�
тии республики к цивилизованной конкурентной
борьбе. «Я призываю сегодня все политические
партии проявить политическую культуру, проде�
монстрировать зрелость и руководствоваться
лишь интересами нашего народа, а не личными
амбициями», – заявил Н.Назарбаев.

Н.Назарбаев поставил перед своими соратни�
ками ряд задач по улучшению благосостояния на�
селения республики. «Нужно доказать, что от поб�
еды на парламентских выборах партии «Нур Отан»
получит пользу и выиграет и вся страна, и каждый
казахстанец», – заявил он.

Н.Назарбаев отметил, что в партийной плат�
форме отражены конкретные шаги по улучшению
благосостояния народа, страны в течение пред�
стоящих 5 лет. «В частности, планируется увели�
чить ВВП на душу населения до 13 тыс.долл., обес�
печить рост среднемесячных доходов населения
как минимум в два раза, увеличить средний размер
пенсий в 2,5 раза, что должно составить 26 тыс.
тенге, и довести размер государственной базовой
пенсии до уровня 50% от прожиточного миниму�
ма», – сообщил глава государства. Текущий курс
121,87/1 долл.

В программе партии стоит задача добиться по�
вышения не менее чем в 2 раза базового должност�
ного оклада учителей, врачей и других работников
бюджетной сферы. «Если казахстанцы нас поддер�
жат, наша партия сформирует правительство, ко�
торое возьмет за основу своей деятельности пред�
выборную платформу партии», – заявил Н.Назар�
баев.

Между тем президент сообщил, что в 2007г. го�
сударственные расходы на образование и здраво�
охранение по сравнению с 2004г. выросли в 2,3 ра�
за, а финансирование науки – в 2,2 раза.

Партия «Нур Отан» является ведущей партией
страны. Практически никто из политиков, поли�
тологов, экспертов не сомневается, что она займет
большинство мест в новом составе мажилиса (ни�
жней палате) парламента, выборы в который на
пропорциональной основе назначены на 18 авг.
Интерфакс, 4.7.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
стал полноправным лидером партии власти «Нур
Отан». В соответствии с внесенными поправками
в конституцию, «я вправе стать председателем
партии», сказал глава государства, выступая на XI
внеочередном съезде партии в среду в Астане.

До внесения изменений в Конституцию респу�
блики в мае этого года глава государства был не
вправе сочетать этот пост с должностью в какой�
либо партии. Поэтому свои партийные полномо�
чия Н.Назарбаев передал исполняющему обязан�
ности председателя организации «Нур Отан» Бах�
ытжану Жумагулову.

Н.Назарбаев, выступая на съезде, выразил уве�
ренность, что партия «Нур Отан» выиграет пред�
стоящие парламентские выборы в честной и от�
крытой борьбе. «Я уверен, что партия «Нур Отан»
выиграет в открытой, четной конкурентной борь�
бе и получит поддержку населения на предстоя�
щих выборах в мажилис парламента», – подчер�
кнул Н.Назарбаев. Мажилис – нижняя палата
парламента. При этом, отметил он, «я как глава го�
сударства буду гарантом того, чтобы выборы были
справедливыми и победили те партии, которые
имеют реальную поддержку народа».

В Казахстане с населением 15,4 млн.чел. фак�
тически 9 партий, но ожидается, что их количество
сократится до 8 в результате объединения еще двух
партий – «Ак жол» (Светлый путь) и «Адилет»
(Справедливость).

Ведущей в Казахстане считается партия «Нур
Отан». Практически никто из политиков, полито�
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логов, экспертов не сомневается, что она займет
большинство мест в мажилисе, выборы в который
на пропорциональной основе назначены на 18 авг.
На основе результатов голосования электората за
партии будет сформировано 98 депутатских мест.
Еще 9 депутатов мажилиса 20 авг. выдвинет Ас�
самблея народа Казахстана. Президент Казахстана
внес также изменения в руководящий состав пар�
тии «Нур Отан».

Первым зампредседателя партии назначен Бах�
ытжан Жумагулов, который до настоящего време�
ни исполнял обязанности председателя партии.
«На должности двух заместителей я назначаю
Кайрата Келимбетова, председателя холдинга
«Казына», и Сергея Громова, который возглавлял
аппарат партии», – сказал Н.Назарбаев. Замести�
телями председателя партии власти «Нур Отан»
были Дарига Назарбаева (старшая дочь главы го�
сударства) и Александр Павлов. Интерфакс,
4.7.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
выступает против того, чтобы Астану назвали его
именем. «Меня волновало прежнее название горо�
да – Акмола, которое по�русски звучит как «Белая
могила». Тогда из некоторых областей ко мне по�
ступили предложения вот так переименовать го�
род (назвать столицу его именем). Но я, пока явля�
юсь президентом, этого не позволю сделать», –
сказал Н.Назарбаев на пресс�конференции в сре�
ду в Астане, отвечая на вопрос журналистов о его
отношении к возможности переименования Аста�
ны в честь нынешнего президента Казахстана.

«Я вообще противник того, чтобы называть
именами людей, как у нас любят это делать, шко�
лы, улицы, города и т.д.», – добавил президент.
Астана – с казахского переводится «столица».
Н.Назарбаев подчеркнул, что выступает против
установления ему памятника. Интерфакс,
4.7.2007г.

– Казахстан поддерживает инициативу Порту�
галии, с 1 июля председательствующей в Евросо�
юзе, провести министерскую встречу в формате
«Тройка ЕС – Центральная Азия» 25�26 сент.
2007г. в Нью�Йорке в рамках сессии Генеральной
ассамблеи ООН, заявил глава МИД Казахстана
Марат Тажин, выступая на презентации новой
стратегии Европейского Союза для стран Цен�
тральной Азии в минувшую субботу в Берлине.

Он выразил уверенность, что преемственность
политики ЕС в центрально�азиатском регионе
«будет обеспечена португальским председатель�
ством», поскольку «Лиссабон уже назначил своего
специального представителя» по этому региону.

Отметив, что официальная Астана полностью
поддерживает положения и направления новой
стратегии ЕС в отношении стран Центрально Азии,
М.Тажин подчеркнул, что «полное выполнение
стратегии, также как и эффективное сотрудниче�
ство между нашими регионами, требует активной
региональной интеграции, которую Казахстан, как
хорошо известно, последовательно продвигает».

«Мы ожидаем увидеть наш регион в рамках Ев�
ропейской политики соседства. Мы также привет�
ствовали бы включение нашего региона в мандаты
Европейского инвестиционного банка и Европей�
ского инвестиционного фонда», – сказал глава
МИД Казахстана.

Выступая же на пресс�брифинге после встречи
в Берлине, М.Тажин заявил, что Казахстан готов

назначить постоянного представителя при Евро�
союзе. «Мы сегодня договорились о том, что будет
выработан более конкретный механизм взаимо�
действия по предложению казахстанской сторо�
ны. Мы бы хотели выделить специального сотруд�
ника, который бы не от встречи к встрече, а на по�
стоянной, оперативной базе взаимодействовал с
европейскими институтами», – сказал казахстан�
ский министр.

Диалог в формате «ЕС – Центральная Азия»,
подчеркнул он, «должен быть действительно диа�
логом, а не монологом» со стороны представите�
лей Евросоюза. Еще выступая на встрече «ЕС –
Центральная Азия», М.Тажин предложил придать
новой стратегии сотрудничества «практическую
важность» и, в связи с этим, разработать «целевые
«дорожные карты» и определить список приори�
тетных проектов». «Для этого мы предлагаем рас�
ширить рамки диалога для того, чтобы регулярные
встречи на высоком уровне по специфическим те�
матикам вошли в практику», – отметил он.

По словам М.Тажина, европейские коллеги
поддержали это предложение. «Сегодня во время
обмена мнениями с руководством Евросоюза и
министров иностранных дел стран Центральной
Азии было отмечено – и это, может быть, являет�
ся ключевым моментом – что астанинский про�
цесс, который начался 28 марта 2007г., закончился
берлинским успехом», – сказал он.

Положения новой стратегии ЕС в отношениях с
Центральной Азией обсуждались на министерской
встрече минувшей весной в столице Казахстана.
М.Тажин напомнил, что, согласно новой стратегии
ЕС, Евросоюз планирует выделить 750 млн. евро в
качестве финансовой помощи странам центрально�
азиатского региона по ряду направлений, в т.ч. об�
разования, экологии, энергетики. «За все прошлые
годы мы такой суммы не достигали. И если в этом
году будет выделено 58 млн. евро, то в 2012�13гг. бу�
дет выделяться 140�150 млн. в год», – отметил он.

С 1 янв. в ЕС председательствовала Германия.
Именно она инициировала разработку и принятие
новой стратегии ЕС в отношении стран Централь�
ной Азии, рассчитанной на 2007�13гг. В «тройку»
ЕС входят действующий и будущий председатель
Европейского Союза, а также представители
структур Евросоюза. Интерфакс, 1.7.2007г.

– Министр иностранных дел ФРГ Франк�
Вальтер Штайнмайер считает, что шансы Казах�
стана на председательство в ОБСЕ в 2009г. зави�
сят, в том числе, от того, насколько предстоящие в
августе выборы в мажилис (нижнюю палату) пар�
ламента республики будут соответствовать между�
народным стандартам.

«Я всегда позитивно относился к предложению
Казахстана стать председателем ОБСЕ в 2009г. Мы
считаем, что и дальше Казахстан должен рассма�
тривать этот вопрос. Однако на данный момент
международное сообщество государств это реше�
ние несколько отодвинуло. Мы знаем, что в Ка�
захстане состоятся парламентские выборы, и я
уверен, что для Казахстана очень важно, чтобы
условия выборов соответствовали международ�
ным требованиям», – сказал Ф.�В.Штайнмайер на
пресс�брифинге в Берлине в минувшую субботу
после встречи «Евротройки» (главы МИД Герма�
нии, Португалии и представители структур Евро�
союза) и глав внешнеполитических ведомств цен�
трально�азиатских стран.
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В свою очередь глава МИД Казахстана Марат
Тажин на брифинге отметил, что пристальное
внимание стран ЕС к предстоящим выборам в ма�
жилис республики в свете заявки Казахстана на
председательство в ОБСЕ корректно.

Выступая на встрече «Тройка ЕС – Централь�
ная Азия», М.Тажин подчеркнул, что «приоритеты
Казахстана по вопросу стремления председатель�
ствовать в ОБСЕ созвучны ключевым положениям
стратегии ЕС в отношении Центральной Азии».

«Республика Казахстан вновь подтверждает
свою заявку на председательство в ОБСЕ в 2009г.
Последняя конституционная реформа в Казахста�
не полностью согласуется с нашими обязатель�
ствами по итогам министерской встречи ОБСЕ в
Брюсселе (в дек. 2006г)», – сказал он, проинфор�
мировав участников встречи о сути политических
изменений. По словам министра, «большие пол�
номочия передаются парламенту, и значительная
децентрализация усиливает роль органов местного
самоуправления, политические партии получают
дополнительные возможности – от введения про�
порциональной системы голосования на выборах
до государственного финансирования положения
партий, представленных в парламенте».

«Мы обладаем значительными ресурсами и
опытом для эффективного управления Организа�
цией и готовы сделать существенный вклад в укре�
пление и адаптацию ОБСЕ к настоящим потреб�
ностям. Казахстан, будучи евразийской страной и
демонстрируя успехи в демократическом разви�
тии, является идеальным кандидатом для предсе�
дательства в ОБСЕ», – заявил М.Тажин.

Ранее Казахстан заявлял о стремлении возгла�
вить ОБСЕ в 2009г. В декабре пред.г. главы МИД
стран ОБСЕ на встрече в Брюсселе, не найдя кон�
сенсуса, отсрочили рассмотрение этой заявки Ка�
захстана на конец 2007г. Ожидается, что мини�
стерская встреча состоится в Мадриде в ноябре.
Интерфакс, 30.6.2007г.

– Испания и Казахстан договорились в ходе ви�
зита в Астану испанского короля Хуана Карлоса
Первого и королевы Софии о существенном рас�
ширении двустороннего экономического сотруд�
ничества, сообщило в субботу Национальное ра�
дио Испании (НРИ). «Испания превратилась за
последние 15 лет, с тех пор, как между двумя стра�
нами были установлены дипломатические отно�
шения, в важнейшего политического и экономи�
ческого партнера Казахстана», – цитирует радио
заявление, опубликованное по завершении визи�
та.

В соответствии с этим документом, «стороны
подписали соглашение, которое предусматривает
широкое участие испанских предприятий в амби�
циозных планах развития Казахстана – его инфра�
структуры, транспорта, телекоммуникаций, пи�
щевой промышленности, энергетики и туризма».

Соглашение о сотрудничестве, отмечает НРИ,
было подписано президентом конфедерации про�
мышленников Испании Херардо Диасом Ферра�
ном (Gerardo Diaz Ferran) и вице�президентом
Фонда развития Казахстана Максатом Мухано�
вым в присутствии министра иностранных дел
Испании Мигеля Анхеля Моратиноса (Miguel An�
gel Moratinos) и других официальных лиц, которые
сопровождали короля в ходе визита в Казахстан.

«О конкретном участии Испании в реализации
этих планов пойдет речь в сентябре в Мадриде на

испано�казахской встрече», – сообщило НРИ, от�
метив при этом особые личные связи между коро�
лем Испании и президентом Казахстана Нурсул�
таном Назарбаевым, который посетил Испанию
шесть раз с 1994г.

Как стало известно из источников Торговой
палаты Испании, в Казахстане уже осуществляет�
ся 30 совместных проектов, в том числе, испан�
ская компания Repsol участвует в разработке кру�
пнейшего нефтяного месторождения «Жамбай».
Испания участвовала в строительстве железнодо�
рожной магистрали между Астаной и Алма�Атой и
поставила Казахстану свои скоростные поезда ти�
па Talgo. РИА «Новости», 30.6.2007г.

– Король Испании Хуан Карлос I и президент
Казахстана Нурсултан Назарбаев в субботу откры�
ли в Астане монумент «Дружбы народов Казахста�
на», сообщила пресс�служба президента. «Сегодня
мы открываем замечательный монумент «Дружбы
народов Казахстана». Мы всегда с гордостью гово�
рим о том, что в нашей стране живут в мире и со�
гласии представители 130 национальностей и 46
религиозных конфессии. Отрадно, что открытие
монумента совпало с визитом друга Казахстана и
его народа – Короля Хуана Карлоса I,», – сказал
Назарбаев на открытии монумента.

После церемонии высокие гости осмотрели
Дворец мира и согласия, где ознакомились с про�
ектами развития Астаны. Здесь же состоялась пре�
зентация проекта ведущего мирового архитектора
испанца Рикардо Бофилла, сообщает пресс�служ�
ба президента.

По замыслу испанского архитектора на «аллее
тысячелетия» в Астане предполагается создать
«город искусств». На территории 30 га по спирали
будет возведен комплекс зданий. Центром архи�
тектурной композиции станет Дворец архитекту�
ры и искусств. Здесь же будут построены 200
тыс.кв.м. жилья и объекты социально�культурно�
го назначения. Общая стоимость проекта соста�
вляет 500 млн.долл. К его реализации планируется
приступить весной 2008г.

Король Испании оставил запись в книге почет�
ных гостей Дворца мира и согласия. Накануне в
столичной резиденции президента Казахстана
прошла встреча Назарбаева и Хуана Карлоса I, в
ходе которой казахстанский лидер выразил надеж�
ду на то, что проходящий визит даст новый им�
пульс сотрудничеству двух стран. Президент Ка�
захстана также сказал, что рассчитывает во время
следующего визита испанского короля, который,
возможно, состоится осенью этого года, провести
с ним более подробные переговоры по всему спек�
тру двухсторонних отношений. Хуан Карлос I ска�
зал, что Испания с большим интересом наблюдает
за экономическими и политическими успехами
Казахстана.

По данным агентства по статистике Казахста�
на, товарооборот между двумя странами за I кв.
2007г. составил 161 млн.долл., а за весь 2006г. –
1,048 млрд.долл. Общий объем инвестиций из Ис�
пании в Казахстан по итогам 2006г. составил 60,2
млн.долл., инвестиции из Казахстана в Испанию
за этот же период составили 27,4 млн.долл. В Ка�
захстане зарегистрировано 27 совместных пред�
приятий с участием испанского капитала. Хуан
Карлос I находится в Астане вместе с супругой
Софьей с двухдневным визитом. РИА «Новости»,
30.6.2007г.

218 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÂíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêà



– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на в четверг на пленарном заседании принял зако�
нопроект о ратификации меморандума о понима�
нии между республикой и НАТО по техническому
обслуживанию и обеспечению (НАМСО) в рамках
сотрудничества в области материально�техниче�
ского обеспечения. Документ, ранее одобренный
мажилисом (нижней палатой) парламента, напра�
влен на подпись главе государства.

Как сообщал ранее замминистра обороны Бу�
лат Сембинов, выступая в мажилисе, меморандум
был подписан в целях сотрудничество с НАТО в
сфере материально�технического обеспечения и
реализации проекта по уничтожению в республи�
ке излишков стрелкового оружия и боеприпасов,
ракет, ракетного топлива, очистки местности от
неразорвавшихся боеприпасов. Интерфакс,
28.6.2007г.

– Центральная Азия вполне способна прово�
дить собственную политическую линию на между�
народной арене. Такое мнение высказал замести�
тель заведующего центром внешней политики ад�
министрации президента Марат Шайхутдинов.

«Мировые державы должны осознать, что боль�
шая игра в ее прежнем виде в регионе уже невоз�
можна, поскольку Центральная Азия и входящие в
нее страны сильно изменились по сравнению с на�
чалом 90 и даже с началом 2000гг. Центральная
Азия достаточно созрела для проведения соб�
ственной политической линии на международной
арене», – сказал М. Шайхутдинов сегодня на рес�
публиканской научно�теоретической конферен�
ции «Современные проблемы и актуальные на�
правления научных исследований в обеспечении
нацбезопасности».

«Мы являемся свидетелями обострения поли�
тических и экономических противоречий между
глобальными игроками и различными междуна�
родными организациями, в т.ч. и на центрально�
азиатском пространстве. Особое значение в связи
с этим приобретает характер взаимоотношений
внутри стратегического треугольника США�Рос�
сия�Китай», – отметил М. Шайхутдинов.

Он заметил, что Россия является заинтересо�
ванной стороной в уменьшении американского
присутствия в регионе. «Однако, по мнению мно�
гих авторитетных экспертов, уход США не упро�
стит, а усложнит ситуацию, поскольку в этом слу�
чае на поверхность выйдет и многократно усилит�
ся ныне скрытая конкуренция между Россией и
Китаем за доминирование в нашем регионе», –
добавил представитель центра.

«В преддверии очередного саммита ШОС в
Бишкеке обостряются дискуссии по поводу ос�
новных векторов развития этой организации. Ста�
новится очевидным, что каждая страна – участник
ШОС имеет собственный интерес. В этой связи
очень важно, чтобы был услышан голос не только
Казахстана, но и других небольших государств,
входящих в ШОС», – продолжил М. Шайхутди�
нов.

Он также напомнил о географической близости
к региону «ряда «горячих точек» планеты». «К со�
жалению, антитеррористическая коалиция не су�
мела обеспечить стабильность и безопасность в
Афганистане. Мы получили новый виток граж�
данской войны на более высоком военно�техниче�
ском и информационном уровне. В результате не
только не уменьшились, но и увеличились такие

угрозы национальной и региональной безопасно�
сти, как нелегальный наркотрафик, религиозный
экстремизм, незаконная миграция», – считает
эксперт.

Аналогичная ситуация, по его мнению, скла�
дывается и в Ираке, где «дело дошло до граждан�
ской войны между шиитскими и суннитскими об�
щинами, становится реальной угроза раскола
страны на несколько частей». «Ирак превратился в
мощный очаг международного терроризма, эти и
другие региональные конфликты так или иначе
влияют на состояние национальной безопасности
Казахстана и региональной безопасности всего
евразийского пространства», – убежден предста�
витель администрации президента.

Кроме того, по его мнению, «конфликтным по�
тенциалом обладают и проблемы мирового энер�
гетического баланса». «В обстановке обострения
ситуации на Ближнем Востоке взоры других стран
обращены к Каспийскому региону, что в опреде�
ленной мере выгодно Казахстану и другим прика�
спийским государствам, заинтересованным в при�
токе иностранных инвестиций. В то же время рост
интереса к природным запасам Каспия и стремле�
ние навязать прикаспийским государствам те или
иные экспортные маршруты, а также неурегули�
рованный статус Каспия ведет к усилению напря�
женности в регионе», – отметил М. Шайхутдинов.

Он особо подчеркнул, что крайне опасно спо�
собствовать милитаризации Каспия. «В этой связи
Казахстану важно не только обеспечить надеж�
ность своих природных ресурсов и безопасность
границ на Каспии, но и проводить взвешенную и
прагматичную политику, направленную на дивер�
сификацию экспортных маршрутов и гармониза�
цию отношений между важнейшими игроками в
этой сфере», – считает представитель администра�
ции главы РК.

«Немало проблем есть и в самой Центральной
Азии, поскольку регионообразующие государства
придерживаются различной стратегии в области
внутренней и внешней политики», – добавил М.
Шайхутдинов. По его оценке, «несогласован�
ность, а иногда и несовместимость этих стратегий
на фоне значительного разрыва уровня жизни на�
селения представляет угрозу нацбезопасности
страны».

В частности, не до конца урегулированы пригра�
ничные вопросы, существует проблема трансгра�
ничных рек и рационального использования гидро�
технических ресурсов. Кроме того, «некоторые
страны имеют непомерные геополитические амби�
ции, не подкрепленные экономической мощью»,
что «толкает их на путь непропорционально высо�
кого роста оборонных расходов». Так, по информа�
ции М. Шайхутдинова, Узбекистан в 2007г. выделил
на военные расходы сумму в 4,8% ВВП, в то время
как Казахстан – 1,2%. «Важна не просто цифра, а
сама тенденция наращивания военной мощи стра�
нами, ныне находящимися в сложных социально�
экономических и политических условиях», – отме�
тил М. Шайхутдинов. KZ�today, 27.6.2007г.

– В 2007г. USAID профинансирует программы
в Казахстане на 15,5 млн.долл., передает агентство
со ссылкой на информацию миссии. Часть средств
(6,5 млн.долл.) будет выделена в рамках реализа�
ции казахстанско�американской программы эко�
номического развития (ПЭР), которая была офи�
циально запущена 5 мая 2006г.
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В 2007г. в рамках программы предполагается
реализовать 11 проектов, которые будут способ�
ствовать консолидации экономической реформы
с целью повышения конкуренции в Казахстане,
развития рыночных связей в сельском хозяйстве в
Центральной Азии, а также либерализации регио�
нальной торговли и проведению таможенной ре�
формы.

В рамках реализации ПЭР Казахстан и США
предоставят 40 млн.долл. с 2006 по 2009г., по 10
млн.долл. ежегодно. Софинансирование со сторо�
ны правительства Казахстана началось с 25% в
первый год и достигнет 50% в заключительный год
реализации программы. С 1992г. USAID предоста�
вил более 500 млн.долл. на программы содействия
Казахстану. KZ�today, 27.6.2007г.

– Итальянское правительство рассматривает
Казахстан в качестве одного из основных эконо�
мических партнеров. Об этом сегодня по оконча�
нии 4 заседания межправительственной рабочей
группы по промышленному и экономическому
сотрудничеству и обмену сообщил замминистра
внешней торговли Итальянской Республики Ми�
лош Будин.

«Наше сотрудничество возможно во всех сфе�
рах деятельности, что позволит Казахстану и Ита�
лии стать основными партнерами друг для друга.
Это является желанием итальянского правитель�
ства», – сказал М. Будин.

«Сегодня состоялось очень положительное за�
седание межправительственной рабочей группы,
направленное на усиление сотрудничества в эко�
номике, культуре и промышленности между двумя
странами. Сотрудничества, направленного на
определение самых сильных сторон двух стран,
которые мы в будущем можем развивать», – доба�
вил он.

Вице�премьер – министр экономики и бю�
джетного планирования РК Аслан Мусин сооб�
щил журналистам, что в ходе заседания обсуждено
13 вопросов. «Они касаются практически всей
сферы, всех участков деятельности, взаимоотно�
шений между нашими странами», – добавил он.
По оценке А. Мусина, отношения наших стран
«развиваются динамично, Италия является одним
из наших главных торговых партнеров, ежегодно
наши взаимоотношения, объемы товарооборота
увеличиваются». «Сегодня мы также поднимали
вопросы, касающиеся культуры, спорта, развития
Астаны, по всем вопросам мы нашли взаимопони�
мание», – заключил он.

По данным пресс�службы МЭБП РК, на засе�
дании межправительственной рабочей группы
также обсуждались вопросы развития малого и
среднего предпринимательства, нефтегазового
сектора и сельского хозяйства в Казахстане. По
данным Комитета таможенного контроля, в 2006г.
внешнеторговый оборот РК с Италией составил
8,3 млрд.долл., увеличившись по сравнению с
2005гг. на 70%. «Удельный вес Италии во внешне�
торговом обороте РК составляет по итогам про�
шлого года 13,4% против 10,8% в 2005г.», – гово�
рится в справочных материалах, розданных жур�
налистам. KZ�today, 20.6.2007г.

– Срок президентского правления в Казахстане
сокращен с 7 до 5 лет. Сегодня на совместном за�
седании депутаты нижней палаты парламента и
сенаторы одобрили во втором и окончательном
чтении поправки в закон «О президенте Казахста�

на», предусматривающие сокращение срока пре�
зидентского правления с 7 до 5 лет, а также назна�
чение президентом премьера с согласия только
нижней палаты парламента. По ныне действую�
щему законодательству глава правительства наз�
начается с согласия обеих палат.

Парламент Казахстана привел законодатель�
ство страны в соответствие с обновленной Кон�
ституцией. В мае президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев предложил внести изменения и поправ�
ки в основной закон Казахстана, которым респу�
блика фактически из президентской трансформи�
ровалась в президентско�парламентскую.

Поправки в этот закон «исключают норму, по
которой руководитель страны приостанавливает
свою деятельность в политической партии на пе�
риод осуществления полномочий», сообщил зам�
главы администрации президента Казахстана
Оналсын Жумабеков. Президент наделяется пра�
вом законодательной инициативы.

Сегодня внесены также поправки в законы «О
парламенте и статусе его депутатов», «О прави�
тельстве» и «О выборах». Министр юстиции Заги�
па Балиева, представляя эти три законопроекта
сообщила, что предлагается определить статус
правительства как коллегиального органа, что
«предусматривает ответственность всего прави�
тельства за принимаемые решения».

В соответствии с поправками к закону «О пар�
ламенте и статусе его депутатов», в сенат будут де�
легироваться по два представителя от каждой
области, города республиканского значения и сто�
лицы, а 15 сенаторов назначаются президентом.
Нижняя палата будет состоять из 107 депутатов, 98
из которых избираются всеобщим, равным и пря�
мым голосованием, а 9 депутатов выберет Ассам�
блея народов Казахстана. Все одобренные законо�
проекты переданы на подпись главе государства.
Прайм�ТАСС, 18.6.2007г.

– У Шанхайской организации сотрудничества
(ШОС) есть все возможности в перспективе стать
одним из экономических центров мира, считает
замгенсекретаря ШОС Владимир Захаров. «Про�
странство ШОС имеет все возможности для того,
чтобы в будущем стать одним из самых мощных
экономических центров мира. Государства�члены
ШОС обладают по запасам и производству нефти
примерно 20�25% мировой добычи, газа – 30%, по
урану – 50% мировых запасов», – заявил В.Заха�
ров на втором заседании форума ШОС в пятницу,
который проходит в день шестилетия Организа�
ции. Первое заседание форума ШОС состоялось в
мае пред.г. в Москве. «Возникает достаточно бла�
гоприятная ситуация, когда страны ШОС стано�
вятся не только самодостаточными в плане эконо�
мического развития, но и очень привлекательны�
ми для сотрудничества для других государств», –
отметил он.

Кроме этого замгенсека Организации отметил
высокую динамику экономического развития го�
сударств�членов ШОС, которая по темпам значи�
тельно превышает общемировые. Подчеркнул он,
у Казахстана она составляет 11�12%, у Китая –
11%, России – 7%. ШОС образована в 2001г. на
базе «Шанхайской пятерки», в которую вошли
Россия, Казахстан, Киргизия, Китай и Таджики�
стан. В Организацию входит также Узбекистан.
Пакистан, Иран, Индия и Монголия имеют статус
наблюдателей в ШОС. Интерфакс, 15.6.2007г.
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– Государства – члены Шанхайской организа�
ции сотрудничества обладают 20�25% мировых за�
пасов нефти, 30% – газа, 50% – урана. Об этом се�
годня на открытии второго заседания форума
Шанхайской организации сотрудничества сооб�
щил заместитель генерального секретаря ШОС
Владимир Захаров.

«Нам после определенного анализа удалось по�
лучить цифры, согласно которым государства, на�
ходящиеся в пространстве ШОС, обладают в на�
стоящее время приблизительно 20 – 25% запасов
нефти, по газу – около 30%, по урану – 50% миро�
вых запасов», – заявил В. Захаров. По его словам,
эти показатели влияют на возникновение ситуа�
ции, «когда страны ШОС становятся не только са�
модостаточными в плане экономического разви�
тия, но и очень привлекательными для сотрудни�
чества со стороны других государств».

Он также сообщил, что на данный момент
«принята программа многостороннего экономи�
ческого сотрудничества и план по ее реализации, в
рамках которого определены 127 проектов, охва�
тывающих энергетику, транспорт, торговлю, теле�
коммуникации, сельское хозяйство и другие обла�
сти». «Выдвинуты идеи об осуществлении в бли�
жайшие 20 лет свободного передвижения товаров,
капиталов, технологий и услуг. Идет процесс со�
гласования инфраструктурных, транспортных,
таможенных и других процедур, без решения ко�
торых не может объективно работать шосовский
экономический механизм», – отметил В. Захаров.

Заместитель генсекретаря ШОС напомнил, что
в стадии разработки находятся идеи формирова�
ния энергетического клуба ШОС и создания ази�
атской энергетической стратегии. «Вопрос фор�
мирования Энергетического клуба ШОС включен
в проект повестки дня первой встречи руководите�
лей министерств государств – членов ШОС, отве�
чающих за топливно�энергетический комплекс,
которую планируется провести в конце июня это�
го года», – добавил он. KZ�today, 15.6.2007г.

– Вопрос о расширении Шанхайской органи�
зации сотрудничества ставить рано. Такое мне�
ние сегодня на открытии второго заседания фо�
рума ШОС высказал гендиректор Международ�
ного института современной политики, являю�
щегося казахстанским национальным исследова�
тельским центром ШОС, Бектас Мухамеджанов.
«Казахстанские эксперты считают, что пока во�
прос о расширении ШОС ставить рано, потому
что многие организационные вопросы еще не ре�
шены, а принятие новой стороны приводит к
усложнению структуры», – отметил Б. Мухаме�
джанов.

По мнению главы МИСП, вопрос о расшире�
нии организации должен решаться поэтапно.
«Необходимо уточнить статус стран�наблюдате�
лей, потом активизировать статус страны – парт�
нера по диалогу, только после этого можно пере�
ходить к вопросу о членстве в ШОС», – пояснил
он.

Заместитель генсекретаря ШОС Владимир За�
харов подчеркнул, что «вопрос расширения ШОС
по�прежнему является актуальным». «Действи�
тельно, ряд государств подали заявки о принятии в
ШОС в качестве государств�членов, пока не время
называть эти страны. Во�первых, на это нужно и
согласие. Во�вторых, процесс рассмотрения этих
заявок не закончен», – сообщил он, добавив, что

«в перспективе вероятность расширения органи�
зации не исключается». KZ�today, 15.6.2007г.

– Президент Европейского банка реконструк�
ции и развития (ЕБРР) Жан Лемьер приветствует
инициативу Казахстана по созданию 30 корпора�
тивных лидеров. Об этом он заявил сегодня на
пресс�конференции в рамках 17 пленарного засе�
дания Совета иностранных инвесторов при прези�
денте республики в Усть�Каменогорске.

«В ЕБРР мы привержены этому направлению,
мы считаем, что Казахстан очень здорово развива�
ется, и приветствуем инициативу создания 30 кор�
поративных лидеров. Это очень важно», – сказал
Ж. Лемьер. В то же время он отметил, что «стране
нужно делать больше, чтобы обеспечивать лучшее
будущее».

По мнению Ж. Лемьера, в ходе 17 заседания сове�
та под председательством главы государства все во�
просы обсуждались открыто, все иностранные инве�
сторы поддержали транспортную стратегию респу�
блики. «Будущее Казахстана должно быть интегри�
ровано в мировую экономику, страна должна стать
ключевым игроком в Центральной Азии и должна
развивать свой регион, давать рабочие места в стране
и регионе, для достижения этого необходимо улуч�
шение транспортного сектора», – считает он.

«Прагматичный подход, используемый Казах�
станом при решении всех вопросов, которые каса�
ются железных дорог, автомобильных дорог, тру�
бопроводов, был приветствован инвесторами», –
добавил Ж. Лемьер. «Увеличение мощности по
транспортировке товаров и пассажиров является
ключевым, но одновременно необходимо обеспе�
чивать, чтобы это делалось безопасно для людей, и
эту точку зрения Н. Назарбаева разделяют все», –
отметил президент ЕБРР.

Ж. Лемьер также подчеркнул, что «было много
технического обсуждения о том, как обеспечить
финансирование с использованием денежных
средств бюджета, государства». «С этой точки зре�
ния ЕБРР поприветствовал создание двух новых
холдинговых компаний – «Самрука» и «Казыны»
– в качестве подходящих инструментов для фи�
нансирования подобного рода развития, более по�
дробного подхода к решению тех задач», – по�
яснил он. KZ�today, 15.6.2007г.

– Власти Казахстана планируют довести к
2015г. оборот внешней торговли до 200 млрд.долл.,
заявил в среду министр индустрии и торговли рес�
публики Галым Оразбаков. «Учитывая, что к
2015г. Казахстан ставит перед собой задачу прео�
долеть 300 млрд. (в долларах) рубеж ВВП, мы
прогнозируем объемы внешней торговли в 200
млрд.долл.», – сказал он в среду в Астане. Внешне�
торговый оборот Казахстана вырос в 2006г. на
треть – до 62 млрд.долл., ВВП – примерно на 11%
– до 76 млрд.долл.

Оразбаков вместе с тем констатировал, что «че�
тыре пятых нашего экспорта составляют сырьевые
товары». «Необходимо принять ряд радикальных
мер по его (экспорта) диверсификации», – под�
черкнул он. Министр заверил, что его ведомство
будет уделять особое внимание «реализации про�
рывных инвестиционных проектов, приоритет�
ных в несырьевых секторах экономики: нефтехи�
мии, химии, металлургии, текстиле, биоэнергети�
ке». РИА «Новости», 13.6.2007г.

– Казахстан планирует увеличить объем вне�
шней торговли к 2015г. до 200 млрд.долл. Об этом
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сегодня в ходе форума «Повышение конкурентос�
пособности и экспортный потенциал Казахстана»
сообщил министр индустрии и торговли РК Га�
лым Оразбаков.

«Проведенный министерством анализ показал,
что на один доллар ВВП приходится в среднем
70% внешнего оборота», – отметил министр.
«Учитывая, что к 2015г. Казахстан ставит перед со�
бой задачу преодолеть 300�миллиардный рубеж
ВВП, мы прогнозируем объемы внешней торговли
в 200 млрд.долл.», – подчеркнул он. В целом, по
словам Г. Оразбакова, «товарооборот с 1995г. уве�
личился с 9 млрд.долл. в семь раз и достиг 62
млрд». «Т.е. ежегодно товарооборот увеличивался
на 19%», – отметил он.

«Учитывая, что четыре пятых нашего экспорта
составляют сырьевые товары, необходимо при�
нять ряд радикальных мер по его диверсифика�
ции», – отметил министр. Он напомнил, что «в
рамках разрабатываемой государственной про�
граммы «30 корпоративных лидеров Казахстана»
особое внимание намерен уделять реализации
прорывных инвестиционных проектов, приори�
тетных в несырьевых секторах экономики: нефте�
химии, химии, металлургии, текстиле, биоэнерге�
тике.

Новые подходы к реализации национальной
экономической политики, сконцентрированной
на повышение международной конкурентоспо�
собности бизнеса, предопределили необходи�
мость внесения изменений и дополнений в основ�
ной программный документ – Стратегию инду�
стриально�инновационного развития. «Новая
структура документа будет включать в себя такие
разделы, как формирование корпоративных лиде�
ров, поддержка отечественных экспортеров, соз�
дание условий для частных инвестиций, реализа�
ция прорывных проектов», – уточнил Г. Оразба�
ков. KZ�today, 13.6.2007г.

– Сегодня в Астане премьер�министр Казах�
стана Карим Масимов встретился с помощником
государственного секретаря США по делам Юж�
ной и Центральной Азии Ричардом Баучером, со�
общила пресс�служба главы правительства. Об�
суждались вопросы экономического и энергетиче�
ского сотрудничества. «Речь шла о подписанной
12 мая 2007г. совместной декларации президентов
Казахстана, России и Туркменистана о строитель�
стве Прикаспийского газопровода».

Собеседники также обсудили перспективы ра�
звития Афганистана и его восстановления. По
словам Р. Баучера, которого цитирует пресс�служ�
ба премьер�министра РК, «США заинтересованы
в восстановлении и развитии энергетического и
транспортного секторов Афганистана».

К. Масимов отметил, что Казахстан готов инве�
стировать средства в развитие Афганистана. KZ�
today, 6.6.2007г.

– Товарооборот между Китаем и Казахстаном в
2007г. может достичь 10 млрд.долл., такое мнение
во вторник (5 июня) высказал посол Республики
Казахстан в Китае Икрам Адырбеков в ходе кру�
глого стола, посвященного недавнему выступле�
нию президента Республики Казахстан (РК) Нур�
султана Назарбаева «Новый этап демократизации
Казахстана – ускоренное развитие демократиче�
ского общества».

«Сегодня Казахстан является, пожалуй, ключе�
вым партнером Китая в районе Центральной

Азии», – заявил дипломат. В пред.г. рост товароо�
борота между Китаем и Казахстаном составил 22%
и его объем достиг 8 млрд.долл.

Адырбеков дал высокую оценку развитию двус�
торонних отношений стратегического партнер�
ства и высказал надежду, что преобразования, ко�
торые начинаются в Казахстане, будут всецело
способствовать тому, что китайско�казахстанские
отношения выйдут на новый партнерский уро�
вень.

В круглом столе приняли участие бывший Ген�
сек ШОС, первый посол КНР в РК Чжан Дэгуан,
посол по особым поручениям МИД КНР Чжао
Сиди, исполнительный директор Института со�
циального развития Центра по исследованию про�
блем развития при Госсовете КНР Ли Юнцюань, а
также ведущие ученые и специалисты по вопросам
Восточной Европы, России и Центральной Азии.

16 мая 2007г. президент Республики Казахстан
Нурсултан Назарбаев в своем выступлении пред�
ложил внести существенные поправки в Консти�
туцию страны. Предстоящие изменения призваны
изменить политическую систему РК с президент�
ской на президентстко�парламентскую. «Жень�
минь Жибао», 5.6.2007г.

– Затягивание переговорного процесса по всту�
плению во Всемирную торговую организацию
(ВТО) невыгодно Казахстану, считает заммини�
стра индустрии и торговли – специальный пред�
ставитель республики на переговорах по вступле�
нию в ВТО Жанар Айтжанова. «Как показывает
практика, затягивание переговорного процесса не
идет на пользу вступающих стран, потому что
очень много договоренностей достигается между
самими странами�членами ВТО, и они потом
транслируются в виде жестких требований к всту�
пающим странам. Поэтому лучше быть внутри и
участвовать во всех этих торговых раундах, нежели
быть аутсайдером, но в то же время вести эти дол�
говременные переговоры», – заявила Ж.Айтжано�
ва журналистам во вторник в Астане.

По ее словам, из 25 членов ВТО, с которыми
Казахстан ведет переговоры о вступлении в эту ор�
ганизацию, с 19 уже подписаны протоколы о за�
вершении двусторонних переговоров, с 6 – пере�
говоры продолжаются – это Австралия, Европей�
ский союз, США, Канада, Индия и Монголия. «С
ними сейчас переговоры находятся на продвину�
том этапе», – отметила Ж.Айтжанова. «Осталось
несколько вопросов, включая импортные пошли�
ны на мясомолочную продукцию, с Канадой, Ав�
стралией и США; с Европейским союзом – это во�
прос регулирования въезда иностранной квали�
фицированной рабочей силы на территорию Рес�
публики Казахстан и тот переходный период, ко�
торый мы должны получить для открытия прямых
филиалов банков и страховых компаний», – сооб�
щила замминистра. «Мы думаем, что если мы раз�
решим все эти вопросы (а у нас уже есть конкрет�
ное видение по ним), тогда до конца этого года мы
сможем завершить двусторонние переговоры», –
подчеркнула Ж.Айтжанова.

Она отметила, что вопросы субсидирования
сельского хозяйства, «как правило, являются са�
мой последней точкой в переговорном процессе, и
именно вокруг разрешения этого вопроса опреде�
ляется и дата вступления в ВТО». «Я думаю, что
следующий год будет годом для решения этих во�
просов», �сказала замминистра. Она отметила, что
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«в ходе переговоров мы ведем конкретные обсуж�
дения о том, какой должен быть объем дотаций,
оказываемый производству сельхозпродукции со
стороны государства».

Ж.Айтжанова также полагает, что вступление в
ВТО Казахстана, России и Белоруссии должно
быть синхронизировано. «Я думаю, важно, чтобы
не было большого временного лага между вступле�
нием этих стран в ВТО. Это нужно для той же це�
ли создания и формирования Таможенного сою�
за», – сказала Ж.Айтжанова. «Если Россия, Казах�
стан и Белоруссия вступят в ВТО примерно в одно
и то же время, то у нас будет возможность уже вну�
три ВТО, согласно положениям Генерального со�
глашения по торговле и тарифам, формировать
Таможенный союз, как сделали это страны Евро�
пейского союза», – отметила она. Интерфакс,
5.6.2007г.

– Демократические реформы в Казахстане раз�
виваются в правильном направлении, а народ этой
республики в конечном итоге сам будет опреде�
лять своих лидеров, заявил во вторник в Вашинг�
тоне официальный представитель госдепартамен�
та США Шон Маккормак. «В конечном итоге ка�
захский народ будет иметь возможность избирать
тех, кого они хотят видеть во главе Казахстана. Это
должно появиться и выйти из самого казахского
общества и из дискуссий внутри политической
элиты Казахстана и внутри народа», – заявил
Маккормак, комментируя снятие ограничений на
число президентских сроков в Казахстане.

Он отметил, что в целом демократические ре�
формы в Казахстане идут и по этому вопросу ад�
министрация США поддерживает постоянный
диалог с руководством Казаxстана. «Это страна, с
которой мы связываем большие надежды и с ко�
торой тесно работаем. У них большой потенциал
и важно, чтобы они сосредоточились на вопросе
политических реформ.. Мы считаем, что это на�
чинает двигаться в правильном направлении», –
сказал Маккормак. Он заявил, что США не наме�
рены навязывать Казахстану свои рецепты в обла�
сти демократии. «Им (в Казахстане) придется за�
ниматься этим на своих собственных условиях и
мы не собираемся это навязывать. Мы не собира�
емся им выкладывать план и говорить, что вы дол�
жны следовать именно этим путем к казахской де�
мократии. Так это не работает», – сказал Маккор�
мак.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев во
вторник подписал поправки в конституцию респу�
блики, сокращающие срок президентских полно�
мочий с семи до пяти лет и снимающие ограниче�
ния на число президентских сроков для первого
главы государства. «Закон вводится в действие со
дня его официального опубликования», – гово�
рится в тексте поправок, опубликованных во втор�
ник в официальных СМИ. На минувшей неделе
парламент Казахстана принял поправки в консти�
туцию, предложенные президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым. Изменения, в частно�
сти, предусматривают сокращение срока прези�
дентских полномочий с семи до пяти лет, при том
что эта норма вступает в силу с 2012г. Назарбаев
был избран на этот пост в последний раз в дек.
2005г. Парламент также принял предложенные
группой депутатов поправки, снимающие ограни�
чения по числу президентских сроков для Назар�
баева. РИА «Новости», 22.5.2007г.

– Хотя позиции США и Казахстана относитель�
но принадлежности 84 млн.долл., замороженных
на счетах в Швейцарии, не совпадают, однако сто�
роны достигли согласия в том, что эти деньги надо
использовать на благо республики, сообщил аме�
риканский посол Джон Ордвей. «Позиция прави�
тельства Казахстана: эти деньги содержались на
счету казначейства Казахстана и принадлежат пра�
вительству Казахстана. Позиция правительства
США: эти деньги были получены в результате кор�
румпированных действий чиновников по делу, ко�
торое было возбуждено против гражданина Гиф�
фена», – сказал посол США в Казахстане Дж.Ор�
двей на брифинге во вторник. Он подчеркнул, что
созданный для этих целей фонд «Бота» (Верблю�
жонок) будет оказывать помощь детям. «При соз�
дании фонда было учтено множество моментов,
чтобы деньги были использованы по назначению,
в фонде отработана система полнейшей отчетно�
сти и прозрачности», – добавил Дж.Ордвей.

Правительства США, Швейцарии и Казахстана
достигли соглашения о целевом использовании в
республике замороженных на счетах в Швейцарии
84 млн.долл. В распространенном в начале мая со�
общении ВБ указывалось, что на тот момент сред�
ства находились в Швейцарии и будут освобожде�
ны по соответствующему решению суда США.
Интерфакс, 22.5.2007г.

– Интеграция Центральной Азии �это объек�
тивный процесс, обусловленный интересами каж�
дой из стран, считает президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев. «Интеграцию Центрально�ази�
атских государств мы рассматриваем как объек�
тивный и естественный процесс, обусловленный
интересами каждой из стран», – сказал он, высту�
пая на открытии заседания министров стран� чле�
нов экономической и социальной комиссии для
Азии и Тихого океана ООН (ЭСКАТО) в поне�
дельник в Алма�Ате. «Мы хорошо понимаем, что в
свете глобализации ни одна страна мира не спо�
собна в одиночку бороться с новыми вызовами и
угрозами современности и решать свои экономи�
ческие проблемы», – отметил президент.

Вместе с тем Н.Назарбаев отметил, что данная
инициатива республики предполагает «эволюци�
онный переход от зоны свободной торговли без
изъятий и ограничений к таможенному союзу,
единому экономическому пространству». Глава
государства также подчеркнул, что Казахстан вы�
ступает за стабильность всех государств региона и
по мере возможности помогает менее развитым
странам. «Наша страна принимает меры по оказа�
нию экономической и гуманитарной помощи дру�
гим государствам нашего региона. Казахстан нес�
колько лет назад уже стал экспортером капитала.
Общий экспорт капитала за последние 2,5г. соста�
вил 20 млрд.долл., и мы хотим их направить на то,
чтобы выросла экономика региона и наступила
стабильность», – отметил Н.Назарбаев.

Рассказал он, в республике разрабатывается
специальная программа по Афганистану, включа�
ющая меры «по укреплению гуманитарного и эко�
номического сотрудничества, инвестирования в
афганскую экономику, подготовке кадров». По
его словам, в рамках этой помощи планируется
построить больницу и школу в провинциях Бами�
ан и Саманган. Помимо этого, республика уже на�
правила в Афганистан 4 тыс.т. пшеницы. Интер�
факс, 21.5.2007г.
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– Форум предпринимателей Центральной
Азии и Китая состоится в Алма�Ате 5�6 июня. Как
отмечается в распространенном в субботу пресс�
релизе МИД Казахстана, об этом сообщил предсе�
датель китайского Комитета по содействию меж�
дународной торговле (ККСМТ) Ван Цзифэй на
встрече с послом Казахстана в Китае Икрамом
Адырбековым в Пекине. «По его словам, китай�
ская сторона придает этому мероприятию боль�
шое значение, о чем свидетельствует представи�
тельная делегация, в числе которых руководители
территориальных подкомитетов, входящих в
структуру ККСМТ, представители крупных ком�
паний по производству электронной продукции,
машиностроения, строительных материалов,
энергетики», – говорится в пресс�релизе.

В свою очередь И.Адырбеков призвал китай�
скую сторону к более активному участию в реали�
зации проектов в несырьевых секторах, в связи с
чем предложил подготовить с участием ККСМТ,
Торгово�промышленной палаты и посольства Ка�
захстана в КНР совместный план мероприятий,
способствующий развитию торгово�экономиче�
ского сотрудничества, диверсификации экономи�
ки Казахстана, производству товаров с высокой
добавленной стоимостью и высокотехнологичной
продукции. «Достигнута предварительная догово�
ренность о проведении в 2007г. третьего заседания
делового совета», – говорится в пресс�релизе. Ин�
терфакс, 19.5.2007г.

– Казахстан, как крупнейшее внутриконтинен�
тальное государство в мире, заинтересован в эф�
фективной реализации Алма�Атинской програм�
мы действий для развивающихся стран, не имею�
щих выхода к морю, положения которой содержат
конкретные меры по оказанию содействия данной
категории стран в их интеграции в мировую эко�
номику, сказал сегодня, 17 мая, на 63 сессии эко�
номической и социальной комиссии (Эскато)
ООН министр иностранных дел Республики Ка�
захстан Марат Тажин.

«Как известно, данный документ был принят
по итогам первой глобальной министерской кон�
ференции ООН по проблемам развивающихся
стран, не имеющих выхода к морю, в Алма�Ате, в
авг. 2003г. Поиск решений для проблем, стоящих
перед странами со средним уровнем доходов, яв�
ляется не менее существенной задачей. Казахстан
поддерживает призыв об оказании помощи этим
странам в их борьбе с бедностью, прозвучавший в
марте на конференции в Мадриде. У стран со
средним уровнем доходов имеется хороший по�
тенциал для развития, и они в стстоянии внести
важный вклад в сотрудничество на направлении
«Юг�Юг», включая передачу знаний и техноло�
гий», – сказал он. ИА Regnum, 17.5.2007г.

– Положительное сальдо внешнеторгового ба�
ланса Казахстана в янв.�марте 2007г. составило 3
млрд. 580,2 млн.долл. против 3 млрд. 315 млн.долл.
в янв.�марте 2006г., сообщили в госагентстве по
статистике. Положительное сальдо в I кв. выросло
на 8%. Внешнеторговый оборот республики (без
учета неорганизованной торговли) в янв.�марте
составил 16 млрд. 523,2 млн.долл. и по сравнению
с аналогичным периодом пред.г. увеличился на
44,9%. В т.ч. экспорт составил 10 млрд. 51,7
млн.долл. (рост на 36,6%), импорт с учетом расхо�
дов на транспортировку и страхование – 6 млрд.
471,5 млн.долл. (рост на 60,1%).

По информации статагентства, доля государств
СНГ в общем товарообороте в I кв. составила
26,6% (в янв.�марте 2006г. – 24,9%). За отчетный
период внешнеторговый оборот Казахстана со
странами СНГ составил 4 млрд. 402,1 млн.долл.
(рост на 54,9%), в т.ч. экспорт – 1 млрд. 622,1
млн.долл. (рост на 73%), импорт – 2 млрд. 780
млн.долл. (рост на 46%). Внешнеторговый оборот
республики с другими странами мира составил 12
млрд. 121,1 млн.долл. (рост на 41,6%), в т.ч. эк�
спорт – 8 млрд. 429,6 млн.долл. (рост на 31,3%),
импорт – 3 млрд. 691,5 млн.долл. (рост на 72,6%).

По информации статагентства, основными по�
купателями казахстанской продукции в янв.�мар�
те являлись Италия (17,3% общего объема экспор�
та), Швейцария (16,8%), Китай (11,4%), Россия
(9,8%) и Франция (7%). Между тем основными
поставщиками в Казахстан были Россия (35,2%
общего объема импорта), Китай (9,8%), Германия
(7,7%), США (6,4%) и Италия (4,9%). Интерфакс,
14.5.2007г.

– Президент России Владимир Путин заявил,
что РФ и Казахстан намерены активизировать
подготовку юридического оформления многосто�
ронних договоренностей по Каспию. «Ведется
подготовка международно�правового оформления
и наших многосторонних договоренностей по Ка�
спию, по экологической проблематике, приобре�
тающей в последнее время особую остроту. Мы
условились активизировать такую работу и подпи�
сать соответствующие документы уже в ближай�
шее время», – заявил В.Путин в четверг на пресс�
конференции по итогам переговоров с президен�
том Казахстана Нурсултаном Назарбаевым.

По словам В.Путина, «Россия и Казахстан
играют ключевую роль в обеспечении безопасно�
сти в Центральной Азии и очень важно, что сегод�
ня была вновь подтверждена готовность наращи�
вать взаимодействие в этой сфере, в т.ч. в рамках
СНГ, ОДКБ, ШОС, других региональных и меж�
дународных структур». «Убеждены, что тесное
взаимодействие – это залог мира, стабильности и
достойного будущего региона», – добавил он.
В.Путин выразил уверенность в том, что «россий�
ско�казахстанское партнерство будет и впредь
служить добрым примером подлинно дружеских
добрососедских отношений и взаимовыгодной
интеграции на пространстве СНГ».

Он подчеркнул также, что «одной из ключевых
тем встречи стало расширение наших гуманитар�
ных связей, в т.ч. в многостороннем формате».
«Отмечу, – отметил В.Путин, – что в последнее
время работа в этой сфере становится более дина�
мичной и содержательной». Так, рассказал В.Пу�
тин, в марте этого года в Алма�Ате прошло первое
заседание Совета по гуманитарному сотрудниче�
ству стран СНГ. Именно здесь, в Казахстане, пла�
нируется также провести Второй форум творче�
ской и научной интеллигенции Содружества. «Мы
с президентом Казахстана солидарны в том, что
инициативы, направленные на развитие культур�
ных, научных, спортивных, молодежных обменов
заслуживают самой серьезной поддержки на госу�
дарственном уровне», – сказал В.Путин. Интер�
факс, 10.5.2007г.

– Американский сенатор Ричард Лугар считает,
что Казахстан зарекомендовал себя в качестве от�
ветственного и надежного члена мирового сооб�
щества, последовательного сторонника ядерного
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разоружения. Слова Лугара приводятся в сообще�
нии пресс�службы министерства иностранных дел
Казахстана о проходящем в эти дни официальном
визите министра иностранных дел республики
Марата Тажина в США. В Вашингтоне Тажин
провел двусторонние встречи в Конгрессе и госу�
дарственном департаменте США. На встрече с
влиятельным сенатором�республиканцем Ричар�
дом Лугаром обсуждались актуальные проблемы
регионального и глобального сотрудничества в
области безопасности и нераспространения. «Се�
натор Лугар отметил, что наша страна зарекомен�
довала себя в качестве ответственного и надежно�
го члена мирового сообщества, последовательного
сторонника ядерного разоружения», – говорится в
пресс�релизе, распространенном во вторник. «От�
казавшись от четвертого в мире ядерного арсенала
и закрыв Семипалатинский испытательный поли�
гон, руководство Казахстана продемонстрировало
политическую волю, мудрость и приверженность
к стабильному и безопасному миру», – цитирует
пресс�службы МИД слова сенатора. Американ�
ский сенатор считает двустороннее партнерство в
рамках «Программы Нанна�Лугара» примером ус�
пешного сотрудничества в области нераспростра�
нения оружия массового уничтожения.

Казахстанский дипломат выразил признатель�
ность за принятие Сенатом резолюции, высоко
оценивающей усилия Казахстана в сфере нера�
спространения. Признавая право на развитие граж�
данской ядерной энергетики под соответствующим
международным контролем Магатэ, Казахстан раз�
деляет позицию ведущих стран в области распро�
странения, отмечает МИД. Тажин проинформиро�
вал собеседника о политическом и социально�эко�
номическом развитии Казахстана, поделился
своим видением перспектив казахстанско�амери�
канского сотрудничества. Ведь сегодня речь идет о
новом уровне – новой системе координат стратеги�
ческого партнерства, говорится в сообщении МИД.
Глава МИД Казахстана подчеркнул, что демокра�
тические процессы в стране «обрели устойчивый
характер». Марат Тажин встретился также с и.о. по�
мощника государственного секретаря США Стиве�
ном Манном, на которой дипломаты обсудили реа�
лизацию договоренностей, достигнутых в ходе ви�
зита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева
в США в сентябре 2006г., в частности, по вопросам
диверсификации экономического сотрудничества
и энергетического диалога.

Программа визита главы МИД Казахстана пре�
дусматривает также ряд двусторонних встреч, вы�
ступление перед политическим истеблишментом
Вашингтона на тему «Казахстан в меняющемся
мире». США являются одним из крупных торго�
вых партнеров Казахстана, товарооборот с кото�
рыми имеет позитивную динамику. По итогам
2006г. общий товарооборот составил 1,6
млрд.долл. Доля прямых американских инвести�
ций в экономику Казахстана достигает 13,8
млрд.долл., что занимает в общей корзине прямых
иностранных капиталовложений 30%. Важнейши�
ми направлениями торгово�экономического со�
трудничества в тек.г. стали вопросы вступления
Казахстана во Всемирную торговую организацию,
дальнейшего содействия расширению двусторон�
него экономического взаимодействия и привлече�
ния американских инвестиций в экономику Ка�
захстана. РИА «Новости», 8.5.2007г.

– Американский сенатор Ричард Лугар считает,
что Казахстан зарекомендовал себя в качестве от�
ветственного и надежного члена мирового сооб�
щества, последовательного сторонника ядерного
разоружения. Слова Лугара приводятся в сообще�
нии пресс�службы министерства иностранных дел
Казахстана о проходящем в эти дни официальном
визите министра иностранных дел республики
Марата Тажина в США.

В Вашингтоне Тажин провел двусторонние
встречи в Конгрессе и государственном департа�
менте США. На встрече с влиятельным сенато�
ром�республиканцем Ричардом Лугаром обсужда�
лись актуальные проблемы регионального и гло�
бального сотрудничества в области безопасности и
нераспространения. «Сенатор Лугар отметил, что
наша страна зарекомендовала себя в качестве от�
ветственного и надежного члена мирового сооб�
щества, последовательного сторонника ядерного
разоружения», – говорится в пресс�релизе. «Отка�
завшись от четвертого в мире ядерного арсенала и
закрыв Семипалатинский испытательный поли�
гон, руководство Казахстана продемонстрировало
политическую волю, мудрость и приверженность
к стабильному и безопасному миру», – цитирует
пресс�службы МИД слова сенатора.

Американский сенатор считает двустороннее
партнерство в рамках «Программы Нанна�Лугара»
примером успешного сотрудничества в области
нераспространения оружия массового уничтоже�
ния.

В свою очередь, казахстанский дипломат выра�
зил признательность за принятие Сенатом резо�
люции, высоко оценивающей усилия Казахстана в
сфере нераспространения. Признавая право на ра�
звитие гражданской ядерной энергетики под соот�
ветствующим международным контролем Магатэ,
Казахстан разделяет позицию ведущих стран в
области распространения, отмечает МИД.

Тажин проинформировал собеседника о поли�
тическом и социально�экономическом развитии
Казахстана, поделился своим видением перспек�
тив казахстанско�американского сотрудничества.
Ведь сегодня речь идет о новом уровне – новой си�
стеме координат стратегического партнерства, го�
ворится в сообщении МИД. Глава МИД Казахста�
на подчеркнул, что демократические процессы в
стране «обрели устойчивый характер».

Марат Тажин встретился также с и.о. помощ�
ника госсекретаря США Стивеном Манном, на
которой дипломаты обсудили реализацию догово�
ренностей, достигнутых в ходе визита президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в США в сент.
2006г., в частности, по вопросам диверсификации
экономического сотрудничества и энергетическо�
го диалога.

Программа визита главы МИД Казахстана пре�
дусматривает также ряд двусторонних встреч, вы�
ступление перед политическим истеблишментом
Вашингтона на тему «Казахстан в меняющемся
мире». США являются одним из крупных торго�
вых партнеров Казахстана, товарооборот с кото�
рыми имеет позитивную динамику. По итогам
2006г. общий товарооборот составил 1,6
млрд.долл.

Доля прямых американских инвестиций в эко�
номику Казахстана достигает 13,8 млрд.долл., что
занимает в общей корзине прямых иностранных
капиталовложений 30%. Важнейшими направле�

225 Âíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêàwww.kazakhstan.polpred.ru



ниями торгово�экономического сотрудничества в
тек.г. стали вопросы вступления Казахстана во
Всемирную торговую организацию, дальнейшего
содействия расширению двустороннего экономи�
ческого взаимодействия и привлечения американ�
ских инвестиций в экономику Казахстана. РИА
«Новости», 8.5.2007г.

– Группа депутатов Европарламента посетила
нефтеносную Атыраускую обл. на западе Казах�
стана. Во время встречи с акимом (главой админи�
страции) региона Бергеем Рыскалиевым в субботу
они обсудили вопросы сотрудничества в энергети�
ческой сфере. Депутаты Европарламента акценти�
ровали внимание на вопросах экспорта углеводо�
родного сырья из Казахстана в Европу. «Атырау –
нефтяная столица Казахстана. В Евросоюзе и Ев�
ропе в целом проблемы энергетики очень актуаль�
ны. И главная тема нашей сегодняшней встречи –
нефть, потому что у нас имеются потребности в
ней. Европа заинтересована иметь поставки (неф�
ти) из разных мест, чтобы не зависеть только от
одного поставщика», – сообщила депутат Евро�
парламента Катрин Сакс журналистам после
встречи с Б.Рыскалиевым.

Аким области в ходе встречи с депутатами Ев�
ропарламента заверил, что проблем с доставкой
нефти не будет, поскольку Казахстан на сегод�
няшний день имеет несколько путей ее транспор�
тировки в Европу. Он также отметил, что «дина�
мика товарооборота Атырауской обл. со странами
Европейского союза характеризуется определен�
ными прогрессивными сдвигами». «Согласно дан�
ным таможенной статистики, за 2006г. внешне�
торговый оборот Атырауской обл. со странами ЕС
составил 9,1 млрд.долл. и увеличился по сравне�
нию с 2005г. на 71,3%. Доля ЕС в общем товароо�
бороте области составляет 75,2%», – отметил
Б.Рыскалиев. Во II пол. дня депутаты Европарла�
мента побывали на Атырауском НПЗ и рыбопере�
рабатывающем предприятии «АтырауБалык». Ин�
терфакс, 5.5.2007г.

– Казахстану не выгодно затягивать процесс
переговоров по вступлению в ВТО. Такое мнение
высказала сегодня в интервью журналистам по
окончании международного торгового семинара
«Казахстан: международный торговый режим и
ВТО» вице�министр индустрии и торговли РК
Жанар Айтжанова.

«Как показывает практика, затягивание пере�
говорного процесса не идет в пользу вступающих
стран. Потому что очень много договоренностей
достигается между самими странами�членами
ВТО, и они потом транслируются в виде жестких
требований к вступающим странам», – сказала ви�
це�министр. «Поэтому лучше быть внутри и уча�
ствовать в этих торговых раундах, чем аутсайдером
и вести долговременные переговоры», – отметила
она.

Ж. Айтжанова подчеркнула, что Казахстан на�
мерен до конца текущего года завершить двусто�
ронние переговоры по вступлению во Всемирную
торговую организацию. «Из 25 стран, с которыми
мы ведем переговоры, с 19 на сегодня уже завер�
шены переговоры. Осталось 6 стран, с которыми
сейчас переговоры находятся на очень продвину�
том этапе», – отметила она. «Осталось несколько
вопросов, включая вопросы по импортным по�
шлинам на мясомолочную продукцию с Канадой,
Австралией и США. С Европейским Союзом – это

вопрос регулирования въезда иностранной квали�
фицированной рабочей силы на территорию РК и
финансовые услуги», – пояснила вице�министр.
«Мы думаем, что если разрешим все эти вопросы,
то до конца текущего года сможем завершить двус�
торонние переговоры по вступлению в ВТО», –
добавила она.

При этом вице�министр отметила, что опреде�
ление точной даты вступления Казахстана в ВТО
во многом зависит от решения «с/х вопроса».
«Многосторонние переговоры, как раз по вопро�
сам поддержки сельского хозяйства, как правило,
являются самой последней точкой в переговорном
процессе. И вокруг разрешения этого вопроса
определяется и дата вступления во Всемирную
торговую организацию», – сказала она. «Поэтому
следующий год, я думаю, будет годом для решения
наших с/х вопросов в ходе переговорного процес�
са», – добавила Ж. Айтжанова.

Вице�министр также подчеркнула, что Казах�
стан будет и дальше настаивать на сохранении
объемов господдержки развития сельского хозяй�
ства. «С/х субсидии никто не собирается отме�
нять», – отметила она. «Когда мы ведем перегово�
ры по объемам дотаций на развитие сельского хо�
зяйства, мы учитываем не только возможности,
которые существуют у государства сегодня, но
также и среднесрочные и долгосрочные планы ра�
звития с/х отрасли нашей экономики», – поясни�
ла Ж. Айтжанова. «Поэтому я думаю, исход наших
переговоров в вопросах сельского хозяйства будет
отвечать нашим национальным экономическим
приоритетам», – заключила она. KZ�today,
5.5.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) планирует в 2007г. профинансировать в
Казахстане проекты на 350�400 млн.долл., сооб�
щил агентству «Интерфакс� Казахстан» директор
ЕБРР по Казахстану Андре Куусвек. «На этот год
объем финансирования составляет 350�400 млн.»,
– сказал он.

По словам А.Куусвека, в минувшем году ЕБРР
профинансировал проекты в Казахстане на 330
млн.долл. «У нас очень много проектов в Казах�
стане в разных секторах экономики. Это и строи�
тельные материалы, розничный сектор, металло�
продукция, производство упаковки», – добавил
он. В целом на конец 2006г. ЕБРР с начала дея�
тельности в Казахстане профинансировал проек�
ты на 2 млрд.долл. Интерфакс, 25.4.2007г.

– Страны Центральной Азии, развиваясь как
единое пространство, смогут создать пояс эконо�
мического благополучия, который будет прегра�
дой для международного терроризма, уверен пре�
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Цен�
тральная Азия объявлена регионом безъядерным.
Развиваясь как единое пространство, наши стра�
ны смогут создать пояс экономического благопо�
лучия, который будет надежной преградой для
международного терроризма, религиозного эк�
стремизма, наркотрафика и нелегальной мигра�
ции», – заявил он, выступая в четверг в Алма�Ате
на 6 Евразийском медиа�форуме.

Казахстан, отметил глава государства, «лидиру�
ет по объему инвестиций в регион» и «готов при�
ступить к осуществлению крупных экономиче�
ских проектов в Центральной Азии». «Братская
экономическая и гуманитарная помощь неодно�
кратно оказывалась правительствам Таджикиста�
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на, Киргизии. В рамках гуманитарной помощи мы
направили Афганистану 400 тыс.т. пшеницы, сей�
час оказываем помощь Киргизии», – рассказал
Н.Назарбаев, добавив, что эта страна «сегодня пе�
реживает непростые времена». По его мнению, ос�
нова всех трудностей в Киргизии – нерешение
экономических и социальных проблем. «Казах�
станцы искренне хотят установления мира в этой
близкой нам, братской стране. Мы готовы оказы�
вать всяческую поддержку», – сказал он, добавив,
что в Казахстане разрабатывается программа по
углублению гуманитарного и экономического со�
трудничества с Афганистаном.

Рассказал Н.Назарбаев, Казахстан планирует
построить в ряде провинций Афганистана больни�
цы и школы. «Государство готово стимулировать
казахстанские компании для их прихода на афган�
ский рынок», �подчеркнул он. Н.Назарбаев явля�
ется инициатором и приверженцем идеи создания
политического союза государств Центральной
Азии с сохранением их суверенитета и независи�
мости. Интерфакс, 19.4.2007г.

– Литва заинтересована в строительстве Казах�
станом нефтяного терминала и в создании сети ав�
тозаправочных станций в этой прибалтийской
республике. Соответствующее предложение вы�
сказал министр иностранных дел Литвы Пятрас
Вайтекунас на встрече с премьер�министром Ка�
захстана Каримом Масимовым в Астане, говорит�
ся в сообщении пресс�службы главы казахстан�
ского правительства.

«Мы предлагаем Казахстану построить в Литве
свой терминал нефти и нефтепродуктов, а также
сети автозаправочных станций», – сказал П.Вай�
текунас. П.Вайтекунас также заявил о заинтересо�
ванности Литвы в инвестициях из Казахстана. В
свою очередь К.Масимов отметил, что Астана рас�
считывает на поддержку Литвы по вопросу всту�
пления Казахстана в ВТО. Интерфакс, 16.4.2007г.

– 12 апр. на торгах Нью�йоркской товарно�
сырьевой биржи цена на нефть выросла на 1,84
долл. – до 63,85 долл. Причиной повышения цены
аналитики считают сокращение американских за�
пасов нефти в преддверии сезона, характеризуе�
мого наивысшим спросом на топливо, отмечает
AFP.

Среди востребованных бизнес�услуг в Казах�
стане – услуги в сфере информации о рынках, вы�
работки навыков управления бизнесом, услуги в
сфере знаний системы налогообложения, защиты
малого бизнеса от «акул» большого бизнеса. Об
этом на конференции USAID «Поставщики биз�
нес услуг Казахстана и лучший международный
опыт» сказал болгарский эксперт по стратегии
предпринимательства Крассен Станчев.

На конференции было отмечено, что в этом го�
ду USAID затратит на свои программы в Казахста�
не 15,5 млн.долл. С начала работы в Казахстане, в
1992г., стоимость программ USAID составила 500
млн.долл. ИА Regnum, 13.4.2007г.

– Объем товарооборота через пограничный пе�
реход Хоргос на китайско�казахстанской границе
в 2006г. достиг 1,096 млрд.долл., увеличившись на
34% по сравнению с 2005г., сообщила газета
«Синьцзян жибао». Администрация Хоргоса пла�
нирует в 2007г. увеличить объем торговли через
КПП до 1,28 млрд.долл.

Ожидается, что росту приграничного товароо�
борота будет способствовать завершение строи�

тельства китайско�казахстанского центра между�
народного сотрудничества, который станет особой
торгово� экономической зоной, расположенной
по обе стороны границы. Стороны рассчитывают,
что новая структура станет важным международ�
ным торговым центром региона, отмечается в со�
общении. Интерфакс, 9.4.2007г.

– Казахстан проводит открытую для всех стран
политику по вопросам доступа к энергоресурсам
страны, заявил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. «Да, они заинтересованы (в наших
энергоресурсах.), и мы здесь преследуем только
интересы Казахстана. Их интересы присутствуют
в Казахстане, они хотят, чтобы в Казахстане было
спокойно, чтобы этим интересам ничто не угрожа�
ло. Здесь приходится говорить не о конфронтации
этих государств, о конкуренции, естественной
конкуренции, которая происходит во всем мире»,
– заявил Н.Назарбаев в интервью ряду республи�
канских телекомпаний, показанном в эфире в по�
недельник вечером. «Из этой конкуренции Казах�
стан должен выжать наибольшую выгоду для се�
бя», – подчеркнул он.

Глава государства подчеркнул, что в проводи�
мой республикой политике многовекторности по�
ставок энергоресурсов – «чистая прагматика в ин�
тересах нашего народа и всей страны». «То есть,
решая этот вопрос, при этом работая с Соединен�
ными Штатами Америки, мы никогда не работаем
против интересов России. Работая с Россией, Ки�
таем, мы не работаем против интересов Америки
или Европы и так далее. И все 15 лет (своей неза�
висимости) Казахстан проводил последователь�
ную, ясную, четкую политику во взаимоотноше�
ниях со всеми. Поэтому наша политика уважаема
и соседями, и в мире», – подчеркнул глава госу�
дарства. Интерфакс, 9.4.2007г.

– В Казахстане должен быть обеспечен поэтап�
ный перевод делопроизводства на государствен�
ный (казахский) язык в госструктурах без ущемле�
ния прав граждан, заявил президент республики
Нурсултан Назарбаев. Отвечая ходе интервью ряду
республиканских телеканалов на просьбу обнаро�
довать позицию государства по этому вопросу,
глава государства сказал: «Конкретизировать здесь
нечего. Все сказано в Конституции и в законе о
языках». Соответствующая кампания должна быть
завершена в республике в 2010г.

Н.Назарбаев напомнил, что, согласно Основ�
ному закону, государственным языком в респу�
блике является казахский, русский же язык –
официальным, который применяется в госорганах
наравне с госязыком и используется в многона�
циональной республике как язык межнациональ�
ного общения. Глава государства привел норму
Конституции, согласно которой в Казахстане за�
прещается дискриминация кого�либо по признаку
национальности, культуры и языка. «Отсюда надо
понимать всем чиновникам, акимам, которые
очень хотят понравиться какой�то части населе�
ния, что вопрос внедрения делопроизводства на
государственном языке, прежде всего, должен
предполагать, что государственные служащие дол�
жны знать казахский язык», – отметил президент.
«Для этого нужно время», – отметил он. «Их надо
учить простому казахскому языку.. Ему можно об�
учить всех», – добавил президент.

Н.Назарбаев подчеркнул, что делопроизвод�
ство на казахском языке «надо внедрять постепен�
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но, где подготовлены условия, до 2010г.». Он на�
помнил, что правительству поручено выделить
средства для бесплатного обучения казахскому
языку госслужащих.

Вместе с тем глава государства обратил внима�
ние на важность недопущения ущемления прав
граждан в связи с незнанием ими госязыка. «Если
это государственное мероприятие, делопроизвод�
ство (на казахском языке.) может производиться,
если в зале есть синхронный перевод, никто не
ущемляется или текст перевода доклада дается
другим, которые не знают госязыка», – отметил
Н.Назарбаев. «Никто же не виноват, что эти люди
взрослые, их никогда не учили, они не знают язы�
ка. И вдруг в один день мы хотим сказать им: да�
вай, ты должен завтра знать или уходи отсюда (с
работы.). Так мы не можем и не будем делать, по�
тому что каждого гражданина защищает наша
Конституция, наши законы», – подчеркнул пре�
зидент.

«Но с другой стороны, казахский – государ�
ственный – язык не должен оставаться языком
только одной нации», – отметил он. «К нему, дол�
жны стремиться все – как к языку, который объе�
диняет всех казахстанцев», – подчеркнул Н.На�
зарбаев. Он отметил, что ему импонирует, когда
молодые люди неказахской национальности вла�
деют госязыком. «Я благодарен тем молодым ре�
бятам, студентам, школьникам, которые сегодня
получше, чем любой казах, говорят на казахском
языке. Я поощряю и поддерживаю телекомпании,
которые принимают дикторами тех девушек и ре�
бят, которые знают (казахский язык.). И я везде
даю команду, чтобы этих ребят принимали на го�
сударственную службу во всех регионах», – сказал
президент. Интерфакс, 9.4.2007г.

– В Астане 28 марта состоится четвертая встре�
ча «Тройка ЕС – страны Центральной Азии» на
уровне министров иностранных дел, сообщили во
внешнеполитическом ведомстве Казахстана.

«Главной темой встречи станет обсуждение
разрабатываемой германским председательством
в ЕС стратегии по Центральной Азии на 2007�13гг.
и связанных с ней ожиданий стран региона», –
сказал официальный представитель МИД Казах�
стана Ержан Ашикбаев.

По его словам, делегация ЕС будет представле�
на министром иностранных дел ФРГ Франком�
Вальтером Штайнмаером, специальным предста�
вителем ЕС по Центральной Азии Пьером Море�
лем, комиссаром по внешним связям и европей�
ской политике соседства Еврокомиссии Бенитой
Ферреро�Вальднер, послом Португалии в России
Мануэлем Курту.

От стран Центральной Азии примут участие
министры иностранных дел Казахстана – Марат
Тажин, Узбекистана – Владимир Норов, Таджи�
кистана – Хамрохон Зарипов, Киргизии – Эднан
Карабаев, от Туркменистана – заместитель мини�
стра иностранных дел Вепа Хаджиев. Начало диа�
логу в формате «ЕС – Центральная Азия» было по�
ложено было положено 2004г., состоялось три
встречи, которые проходили в Киргизии, Бельгии
и Казахстане. РИА «Новости», 28.3.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) в пятни�
цу открыл представительство в Астане. В церемо�
нии открытия представительства приняли участие
заместитель председателя правительства РФ Сер�
гей Нарышкин, министр финансов Казахстана

Наталья Коржова, генеральный секретарь Евра�
зийского экономического сообщества (ЕврАзЭС)
Григорий Рапота, председатель правления ЕАБР
Игорь Финогенов.

«Не случайно, что представительство банка от�
крывается еще и в день проведения заседания ин�
теграционного комитета ЕврАзЭС. Это говорит о
том, что интеграция в рамках ЕврАзЭС идет, и в
этом есть необходимость со стороны бизнеса,
предпринимательского сообщества», – сказал
С.Нарышкин на брифинге в пятницу.

«Создание и функционирование банка, а также
его дополнительного офиса, – отметил он, – будут
способствовать процессам интеграции в рамках
ЕврАзЭС, пространства СНГ».

И.Финогенов сообщил на брифинге, что банк
уже финансирует ряд крупных инвестиционных
проектов. «Практически запущены три удовлетво�
ряющих нашим критериям проекта на 173
млн.долл., они охватывают энергетическую и об�
рабатывающую отрасль», – сказал И.Финогенов.

Головной офис ЕАБР находится в Алма�Ате,
представительство банка ранее было открыто в
Москве, а филиал – в Санкт� Петербурге.

ЕАБР является международной финансовой ор�
ганизацией, учрежденной правительствами России
и Казахстана в янв. 2006г. с целью содействия разви�
тию рыночной экономики государств�участников,
их устойчивому экономическому росту и расшире�
нию взаимных торгово�экономических связей.

Банк призван стать одним из ключевых эл�
ементов финансовой инфраструктуры на евразий�
ском пространстве, эффективным инвестицион�
ным механизмом развития сотрудничества стран�
участниц в целях углубления интеграционных
процессов и выравнивания уровней социально�
экономического развития государств�членов
ЕврАзЭС. Уставный капитал ЕАБР составляет 1,5
млрд.долл. Интерфакс, 16.3.2007г.

– Финансовым директором Eurasian Natural
Resources Corporation Plc (ENRC, ранее Евразий�
ская промышленная ассоциация, ЕПА) назначен
Мигель Перри (Miguel Perry), говорится в сообще�
нии ENRC.

До прихода в ENRC М.Перри работал в швей�
царском офисе PricewaterhouseCoopers в качестве
партнера. Он консультировал ведущие междуна�
родные корпорации, в частности, по введению си�
стемы международной финансовой отчетности и
соблюдению международных стандартов корпора�
тивного управления. М.Перри в будет работать в
лондонской штаб�квартире ENRC.

ЕПА в конце пред.г. объявила о преобразова�
нии в холдинговую компанию ENRC. ENRC кон�
солидировала активы компаний «Казхром», «Алю�
миний Казахстана», «Казахстанский электролиз�
ный завод», «Жайремский горно�обогатительный
комбинат», «Соколовско�Сарбайское горно�обо�
гатительное производственное объединение»,
«Евроазиатская энергетическая корпорация», а
также ENRC Logistics и ENRC Marketing & Sales.
Интерфакс, 15.3.2007г.

– Европейский Союз (ЕС) призывает власти
Казахстана запретить в стране смертную казнь как
высшую меру наказания и подписать резолюцию
Генеральной ассамблеи ООН о всемирном запрете
смертной казни.

«Германия как страна, председательствующая в
Европейском союзе, призывает Казахстан полно�
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стью отказаться от смертной казни и поддержать
всемирный марафон ООН по отмене смертной
казни», – заявила второй секретарь посольства
ФРГ в Казахстане Таня Байер.

Она участвовала в заседании «круглого стола»
«Отмена смертной казни, всемирный мораторий и
присоединение к Римскому статусу международ�
ного уголовного суда: Республика Казахстан на
пути к имплементации международных стандар�
тов», организованном ЕС.

Т.Байер отметила, что присоединение офи�
циальной Астаны к международной резолюции
«окажет положительное значение для Казахстана,
претендующего на председательство в ОБСЕ».

Всемирная кампания за запрет смертной казни
началась с инициативы Италии. Соответствующая
резолюция была подготовлена и представлена
этой страной в Генассамблею ООН в 1994г. В дан�
ный момент к ней присоединились 129 стран, и
сбор подписей продолжается. В Казахстане на
протяжении уже нескольких лет действует морато�
рий на смертную казнь как вида наказания. Ин�
терфакс, 12.3.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
назначил Аскара Шоманова заведующим инфор�
мационно� аналитическим центром администра�
ции главы государства, сообщила в среду пресс�
служба руководителя республики.

37�летний А.Шоманов в разные годы работал в
аналитическом центре Совета безопасности рес�
публики, первым заместителем директора Казах�
станского института стратегических исследований
при главе государства, в последнее время – пер�
вым заместителем директора Института мировой
экономики и политики при Фонде первого прези�
дента республики.

А.Шоманов сменил в своей новой должности
Ерлана Байжанова, который в феврале этого года
был назначен пресс�секретарем главы государ�
ства. Интерфакс, 7.3.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании в четверг принял закон
«О ратификации конвенции о транзитной торго�
вле внутриконтинентальных государств». Соглас�
но законотворческой процедуре, документ счита�
ется принятым в целом парламентом и направлен
на подпись главе государства. Мажилис (нижняя
палата парламента) одобрил указанный документ
в конце января этого года.

Как сообщалось со ссылкой на заключение ко�
митета мажилиса по международным делам, обо�
роне и безопасности, положения данной конвен�
ции признают права каждого не имеющего выхода
к морю государства на свободный доступ к морю,
необходимый для расширения международной
торговли и экономического развития.

Соглашение предоставляет внутриконтинен�
тальным странам право на свободный и неограни�
ченный транзит их товаров с тем, чтобы они могли
свободно участвовать в региональной и междуна�
родной торговле при всех обстоятельствах и в от�
ношении всех видов товаров.

«Казахстан испытывает характерные для вну�
триконтинентальных страны трудности. Присое�
динение к конвенции предоставит республике
возможность пользоваться свободой мореплава�
ния на равных правах с морскими державами и
иметь собственный доступ к морю, что позволит
более шире реализовать транзитно�транспортный

потенциал, а также будет способствовать расши�
рению торговли в Казахстане», – отмечалось в за�
ключении комитета.

В нем также говорилось, что присоединение
республики к указанной конвенции не повлечет
дополнительных ассигнований из госбюджета.
Конвенция о транзитной торговле внутриконти�
нентальных государств принята 8 июля 1965г. в
Нью�Йорке на конференции ООН по вопросам
транзитной торговли стран, не имеющих выхода к
морю. Интерфакс, 1.3.2007г.

– Казахстан должен вступить во Всемирную
торговую организацию (ВТО) на выгодных для се�
бя условиях, заявил президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев.

«Вступление в ВТО на выгодных для Казахста�
на условиях – это цель, которую мы обязаны до�
стичь», – сказал Назарбаев, выступая в среду на
совместном заседании палат парламента с посла�
нием народу страны.

«В процессе вступления Казахстана в ВТО пра�
вительство должно отстоять приемлемый уровень
внутренней государственной поддержки аграрно�
го сектора и реализовать соответствующие адапта�
ционные меры по подготовке промышленных
предприятий к эффективному функционирова�
нию в условиях ВТО», – уточнил он. «Для учета
национальных интересов Казахстана до конца го�
да необходимо привести законодательство в соот�
ветствие с нормами обязательных соглашений
ВТО», – отметил Назарбаев.

«Нужно выработать реальные, действенные и
системные меры по совершенствованию таможен�
ного администрирования и обеспечению профес�
сионального соответствия специалистов таможен�
ной службы современным требованиям», сказал
президент Казахстана.

«Мы должны проводить политику открытости
экономики, снижения таможенных барьеров меж�
ду странами региона и установления единого
уровня внешних тарифов в регионе», – подчер�
кнул он. Интерфакс, 28.2.2007г.

– Конституционный совет (КС) Казахстана в
пятницу принял постановление по ходатайству
группы парламентариев, просивших разъяснить
нормы Конституции о государственном казахском
и официальном русском языках.

Председатель Конституционного совета Игорь
Рогов, оглашая постановление совета, отметил,
что КС, рассмотрев обращения депутатов, поста�
новил, что из ранее принятого им постановления
N10/2 следует, «что казахский и русский языки в
равной степени, одинаково, независимо от каких�
либо обстоятельств, употребляются в государ�
ственных организациях и органах местного сам�
оуправления».

И. Рогов подчеркнул, что «равенство в приме�
нении в государственных организациях и органах
местного самоуправления государственного ка�
захского и официально употребляемого русского
языков не означает наделение последнего стату�
сом второго государственного языка».

«Верховенство политического статуса государ�
ственного языка означает закрепление Конституци�
ей и возможностью установления законами исклю�
чительности либо приоритетности его применения
в публично�правой сфере», – подчеркнул он.

«Скажем, обязательное свободное владение го�
сударственным языком президентом страны и
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председателями палат парламента, употребление
исключительно казахского языка в государствен�
ных символах, наименование на казахском языке
государственных органов в печатях и штампах», –
пояснил председатель КС.

Вместе с тем глава И. Рогов отметил, что равен�
ство употребления языков предполагает обеспече�
ние возможности всем физическим и юридиче�
ским лицам обращаться в госорганы и получать
всю необходимую информацию на казахском или
русском языках, независимо от того, на каком
языке ведется делопроизводство.

КС также постановил, что Конституция респу�
блики не устанавливает равенства применения ка�
захского и русского языков вне государственных
организаций и органов местного самоуправления,
в частности, при проведении общественно�значи�
мых мероприятий (на приемах, ассамблеях, съез�
дах, конференциях, съездах, заседаниях «круглых
столов»).

«Конституция предоставляет каждому право по
своему усмотрению выбирать язык общения», –
сказал И. Рогов.

«При этом государство, – отметил он, – дол�
жно проявлять заботу о государственном языке и
стимулировать его развитие, распространение и
применение не только в области государственно�
правового регулирования, но и во всех других сфе�
рах».

«Законодательство и правоприменительная
практика должны учитывать требование Консти�
туции, согласно которому никто не может подвер�
гаться какой�либо дискриминации, в т.ч. по моти�
вам языка, а также конституционных положений,
закрепляющих право каждого на пользование род�
ным языком и культурой, на свободный выбор
языка общения, воспитания, обучения и творче�
ства», – подчеркнул председатель КС.

В своем обращении депутаты парламента Мух�
тар Шаханов, Ерасыл Абылкасымов, Амангельды
Айталы просили КС ответить на вопрос, имеет ли
государственный язык приоритет перед офи�
циально употребляемым языком на государствен�
ных и общественно значимых мероприятиях,
приемах, ассамблеях, съездах, конференциях, за�
седаниях «круглых столов».

Депутаты просили КС дополнительно разъяс�
нить принятое им постановление от 8 мая 1997г.
N10/2 об обращении президента Казахстана о со�
ответствии Конституции представленного ему на
подпись закона «О языках в Республике Казах�
стан», принятого 12 марта 1997г. Наряду с этим в
ходе рассмотрения их обращения на заседании КС
парламентарии обратились с просьбой разъяс�
нить, следует ли понимать конституционную нор�
му «в государственных организациях и органах ме�
стного самоуправления наравне с казахским офи�
циально употребляется русский язык» таким обра�
зом, что русский язык является вторым государ�
ственным языком. В Казахстане с населением 15,4
млн.чел. проживают представители более ста на�
ций и народностей. Интерфакс, 23.2.2007г.

– В Актобе (адмцентр Актюбинской обл. Ка�
захстана, на западе) полицейские помешали про�
вести в центральной мечети области девятиднев�
ные религиозные учения сторонников незареги�
стрированного движения «Таблиги Джамаат». Как
сказали в пресс�службе областного департамента
внутренних дел, «получив информацию о прибы�

тии в Актобе с миссионерской целью пяти сторон�
ников движения, полицейские выехали в цен�
тральную областную мечеть и увезли проповедни�
ков «Таблиги Джамаат» в полицию для проверки
документов».

По данным полиции, сторонники «Таблиги
Джамаат» прибыли в Актобе из Южно�Казахстан�
ской и Жамбылской (на юге) областей и планиро�
вали провести серию религиозных проповедей
также и в соседней Западно�Казахстанской обл.
Материалы по данному факту переданы в органы
прокуратуры. На время проведения расследования
сторонники «Таблиги Джамаат» остаются в цен�
тральной мечети области, отметили в полиции.
Движение «Таблиги Джамаат» было основано в
1927г. в местности Меват в Индии неподалеку от
Дели. Штаб�квартира движения находится в паки�
станском г.Райвинд. Интерфакс, 20.2.2007г.

– Положительное сальдо внешнеторгового ба�
ланса Казахстана в 2006г. составило 14 млрд. 573,4
млн.долл., что на 38,8% превышает показатель
2005г.

Как сообщили в госагентстве по статистике,
внешнеторговый оборот (без учета неорганизо�
ванной торговли) в 2006г. составил 61 млрд. 927,2
млн.долл. (рост по сравнению с показателем 2005г.
на 37%), в т.ч. экспорт – 38 млрд. 250,3 млн.долл.
(рост на 37,3%), импорт, с учетом расходов на
транспортировку и страхование, – 23 млрд. 676,9
млн.долл. (рост на 36,4%).

В пред.г. внешнеторговый оборот Казахстана
со странами СНГ вырос по сравнению с показате�
лем 2005г. на 36,4% – до 16 млрд. 637,5 млн., в т.ч.
экспорт – на 37,1%, до 5 млрд. 574 млн.долл., им�
порт – на 36%, до 11 млрд. 63,5 млн.долл.

По данным статистиков, внешнеторговый обо�
рот с другими странами мира увеличился на 37,2%
– до 45 млрд. 289,7 млн.долл., в т.ч. экспорт – на
37,4%, до 32 млрд. 676,3 млн.долл., импорт – на
36,8%, до 12 млрд. 613,4 млн.долл.

Основными покупателями казахстанской про�
дукции в пред.г. были Италия (18% общего объема
экспорта), Швейцария (17,6%), Россия (9,8%),
Китай (9,4%), Франция (8,8%), Иран (5,4%), Ни�
дерланды (4,5%), Великобритания (3%), Испания
(2,5%), Румыния (2%), Украина и Израиль (по
1,6%), Германия (1,4%) и США (1,2%).

Основными поставщиками импортной продук�
ции в Казахстан в 2006г. были Россия (38,3% об�
щего объема импорта), Китай (8,1%), Германия
(7,6%), Италия (6%), США (4,7%), Украина
(4,2%), Япония (3,9%), Турция (2,4%), Велико�
британия (2,1%), Франция (1,9%), Южная Корея
(1,5%), Узбекистан, Швеция и Польша (по 1,3%),
Белоруссия (1,2%). Интерфакс, 13.2.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
назначил Рахата Алиева послом республики в Ав�
стрии и постоянным представителем Астаны при
международных организациях в Вене, сообщила в
пятницу пресс�служба главы государства. 44�лет�
ний Р.Алиев ранее – с июня 2002г. по июль 2005г.
– уже работал послом Казахстана в Австрии. До
нынешнего назначения с июля 2005г. Р.Алиев за�
нимал должность первого замминистра иностран�
ных дел Казахстана, специальным представителем
республики по вопросам сотрудничества с ОБСЕ.
Р.Алиев женат на старшей дочери главы Казахста�
на Дариге Назарбаевой. Интерфакс, 9.2.2007г.

– Представители Европейского союза и стран
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Центральной Азии 28 марта соберутся в Астане,
чтобы обсудить новую стратегию двусторонних
отношений.

«28 марта под совместным председательством
Казахстана и Германии, мы – как хозяева, Герма�
ния – как председатель ЕС, будем сидеть и обсуж�
дать стратегию, документ, которого никогда не
было между Центральной Азией и Евросоюзом
как двумя географическими, экономическими ре�
гионами планеты. Надеемся там прописать кон�
цепцию нескольких пространств сотрудничества»,
– сообщил министр иностранных дел Казахстана
Марат Тажин в интервью гостелеканалу «Хабар»,
показанном вечером в минувшее воскресенье.

«Конечно, этот документ достаточно рамочно�
го характера, но, тем не менее, это первый такой
серьезный институциональный шаг по наполне�
нию сотрудничества ЕС и Центральной Азии», –
отметил министр. Германия в пред.г. инициирова�
ла разработку документа стратегического характе�
ра о принципах взаимоотношений ЕС и госу�
дарств Центральной Азии. Ожидается, что он бу�
дет утвержден заинтересованными сторонами ле�
том этого года – в период председательствования
Германии в ЕС.

«Мы должны себе отдавать отчет, что сегод�
няшняя интегрированная Европа – это не та Ев�
ропа, которая была 10�15 лет назад. А по многим
принципиальным проблемам европейцы сегодня
выступают как едино целое. И (нам следует) при�
выкать к этой новой реальности – мы же привы�
кли к двустороннему формату отношений», – под�
черкнул М.Тажин.

«Мы имеем дело с мощным интеграционным
образованием (с ЕС), с сильной внутренней еди�
ной мотивацией, и для нас очень престижно, что
именно Казахстан, наш президент (Нурсултан На�
зарбаев) стал первым таким фактором, способ�
ствующим интеграции нашего региона с одним из
самых мощных интеграционных образований XXI
века – Евросоюзом», – заявил глава внешнеполи�
тического ведомства республики.

Он сообщил, что во встрече примут участие ру�
ководители «тройки Евросоюза»: верховный пред�
ставитель ЕС по внешней и оборонной политике
Хавьер Солана, член Еврокомиссии по внешним
связям и политике добрососедства Бенита Ферре�
ро�Вальднер, глава МИД председательствующей в
ЕС в этом полугодии Германии Франк�Вальтер
Штайнмайер. Интерфакс, 5.2.2007г.

– Вопросы укрепления политического и торго�
во�экономического сотрудничества обсуждались в
ходе встречи президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева с канцлером ФРГ Ангелой Меркель,
сообщает во вторник пресс�служба главы Казах�
стана.

«Мы приветствуем германский бизнес в Казах�
стане и ожидаем его активную вовлеченность в
этой стремительно развивающейся части мира», –
подчеркнул Н.Назарбаев.

Президент Казахстана пообещал, что прави�
тельство окажет всемерную поддержку деятельно�
сти германских компаний в республике.

«Сегодня бурный рост экономики страны тре�
бует наличия высококвалифицированных специа�
листов в области высоких технологий, промы�
шленности, строительства, экологии, в связи с чем
мы намерены углублять сотрудничество в сфере
образования и науки», – заявил он.

Н.Назарбаев сказал, что «в Казахстане с опти�
мизмом смотрят на будущее двусторонних отно�
шений, которые являются одним из приоритетных
направлений внешней политики нашей страны».

Он также подчеркнул, что «казахстанско�гер�
манское партнерство основывается на солидном
фундаменте экономического сотрудничества, ак�
тивном политическом диалоге, близости позиций
по основным вопросам глобальной и региональ�
ной политики. Казахстан поддерживает стремле�
ние Германии занять пост постоянного члена Со�
вета безопасности ООН», – сказал Н.Назарбаев.
Канцлер ФРГ подтвердила, что Германия поддер�
живает кандидатуру Казахстана на пост председа�
теля ОБСЕ в 2009г. и одобряет стремление респу�
блики в ближайшее время вступить во Всемирную
торговую организацию.

По информации казахстанской стороны, Гер�
мания является шестым по значимости торговым
партнером Казахстана в мире. Внешнеторговый
оборот двух стран по итогам 2006г. превысил 2
млрд.долл. ФРГ является пятым крупнейшим ин�
вестором в казахстанскую экономику. По итогам I
пол. 2006г. германские капиталовложения соста�
вили 1,8 млрд.долл. При общем объеме казахстан�
ских инвестиций за рубеж в 18 млрд.долл., в эко�
номику Германии Казахстаном инвестировано 1,3
млрд.долл. Казахстан занимает пятое место по
объему поставок нефти и нефтепродуктов в ФРГ.
Интерфакс, 30.1.2007г.

– Комитет регистрационной службы мини�
стерства юстиции Казахстана в четверг зареги�
стрировал оппозиционную социал�демократиче�
скую партию (ОСДП), сообщили в ведомстве.
Учредительный съезд партии состоялся 10 сент.
пред.г. После чего, по утверждению партийных
руководителей, в ряды ОСДП вступили 130
тыс.чел.

ОСДП сформировал оппозиционный деятель
Жармахан Туякбай, до недавнего времени – лидер
оппозиционного блока «За справедливый Казах�
стан» (ЗСК). Блок ЗСК был учрежден весной
2005г. оппозиционными партиями и движениями.
ЗСК выдвигал своего лидера Ж.Туякбая кандида�
том в президенты страны на прошедших в дек.
2005г. выборах. По итогам президентских выборов
он занял второе место, набрав при этом 6,6% голо�
сов избирателей. Регистрации в минюсте продол�
жают добиваться две партии: оппозиционная «Ал�
га!» (Вперед!) и «Атамекен» (Родина). В 15 млн.
Казахстане 9 партий, часть из которых позицио�
нируют себя как оппозиционные. Интерфакс,
25.1.2007г.

– Казахстан в пред.г. оказал гуманитарную по�
мощь шести странам мира, сообщил заместитель
главы МЧС республики Валерий Петров. «При ко�
ординации МЧС республикой оказана гуманитар�
ная помощь Ливану, Палестине, Таджикистану,
Индонезии, Болгарии и Киргизии», – сказал он в
субботу в Астане на расширенной коллегии МЧС.

В.Петров также рассказал, что МЧС республи�
ки удалось внедрить постоянную систему опове�
щения о приграничных с КНР чрезвычайных си�
туациях. «В рамках выполнения послания главы
государства народу Казахстана от 1 марта 2006г.
МЧС налажена официальная связь по передаче
информации о трансграничных ЧС с Китаем, раз�
работан порядок взаимного оповещения», – отме�
тил он.
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Сказал подчеркнул вице�министр, МЧС Казах�
стана в 2006г. на безвозмездной основе получило
от министерства обороны США имущество и обо�
рудование для химико�радиологической разведки.
В.Петров также отметил, что в Казахстане в пред.г.
на опасных производствах республики количество
случаев травматизма со смертельным исходом уве�
личилось на 82,6% по сравнению с 2005г., тяжелых
увечий – на 65,2%.

«Данные показатели свидетельствуют об осла�
блении производственного контроля за обеспече�
нием промышленной безопасности на опасных
производствах, недостаточной требовательности
инспекторов к руководителям подконтрольных
организаций по своевременному и полному вы�
полнению выдаваемых предписаний», – сказал
он.

«Наиболее травмаопасными продолжают от�
ставать угольные и горнорудные отрасли, где в
пред.г. 78 человек погибли и 39 человек получили
тяжелые увечья, что составляет 92,8% и 86,7% от
общего числа смертельных и тяжелых травм по
республике соответственно», – подчеркнул В.Пе�
тров.

Между тем, в качестве одной из приоритетных
задач МЧС на 2007г. в данной области вице�ми�
нистр назвал «снижение роста смертельного и тя�
желого травматизма на предприятиях республики
не менее чем на 10%».

«Необходимо усилить совместную работу в
данной сфере с контролирующими органами ми�
нистерства энергетики и минеральных ресурсов,
труда и социальной защиты населения, охраны
окружающей среды, а также обеспечить постоян�
ную оперативно�техническую готовность воени�
зированных противофонтанных, горноспасатель�
ных и газоспасательных подразделений», – отме�
тил в этой связи В.Петров.

Он сообщил также, что на объектах угольного
департамента АО «Миттал Стил Темиртау» (Mittal
Steel Temirtau, в Карагандинской обл.) в пред.г. за�
фиксировано 217 несчастных случаев, в т.ч. 48 со
смертельным исходом и 17 – с тяжелыми послед�
ствиями. «Это в 8 и в 2,4 раза соответственно боль�
ше чем, в 2005г.», – подчеркнул вице�министр.
Население Казахстана превышает 15,3 млн.чел.
Интерфакс, 20.1.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) открыл казахстанскому коммерческому
Альянс банку кредитную линию на 3 млрд. тенге
(23,8 млн.долл.) сроком на 10 лет, говорится в со�
общении Альянс банка. Соответствующее кредит�
ное соглашение стороны заключили 28 дек. 2006г.
Кредитная линия ЕБРР предназначена для предо�
ставления ипотечных займов физическим лицам.
Это пятый по счету заем, предоставленный ЕБРР
для Альянс банка, отмечается в пресс�релизе.

На 1 дек. 2006г. активы банка составили 751,1
млрд. тенге (5,9 млрд.долл.), собственный капитал
– 51,3 млрд. тенге (406,9 млн.долл.), размер кре�
дитного портфеля физических лиц банка – 284,7
млрд. тенге (2,26 млрд.долл.). Региональная сеть
Альянс банка насчитывает 21 филиал и 154 отделе�
ний в 47 населенных пунктах Казахстана. Альянс
банк по итогам 2005г. занял 25 место по объему ак�
тивов среди банков СНГ в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 5 место среди казахстанских банков.
Официальный курс на 9 янв. – 125,76 тенге/1

долл. Интерфакс, 9.1.2007г.
– Министр иностранных дел Казахстана Ка�

сымжомарт Токаев не согласен с мнением, что
республика представляет большой интерес для
США только как поставщик энергоресурсов. «По�
нятно, что у этой страны (США) немало партне�
ров во всем мире, но в Центральной Азии именно
Казахстан является единственным стратегиче�
ским партнером США», – сказал К.Токаев в ин�
тервью газете «Новое поколение», опубликован�
ном в последнем в уходящем году номере издания.

«Большое значение имел визит (в конце сен�
тября этого года) Нурсултана Назарбаева в США.
Достигнута принципиальная договоренность о ра�
звитии отношений с Соединенными Штатами на
основе стратегического партнерства», – отметил
министр.

«Президент (США) Джордж Буш во время пе�
реговоров в Овальном зале ясно заявил, что, нес�
мотря на заинтересованность Вашингтона в даль�
нейшем развитии сотрудничества с Казахстаном в
энергетической сфере, это не главный фактор на�
шего взаимодействия. Главное – это понимание
общности целей. Прежде всего в борьбе против
международного терроризма, распространения
ядерного оружия и других угроз миру и безопасно�
сти», – добавил глава МИД Казахстана

«Соединенные Штаты заинтересованы в Ка�
захстане, как стабильном, предсказуемом и на�
дежном партнере. Именно такие формулировки
звучали во время переговоров в Вашингтоне», –
подчеркнул К.Токаев. По его словам, «ответствен�
ная и принципиальная политика» Казахстана в
области нераспространения ядерного оружия вы�
соко оценивается в Вашингтоне. «В этой сфере
проявляется стратегический характер нашего
партнерства», – добавил он.

К.Токаев также заявил, что Вашингтон с пони�
манием относится к позиции Астаны, намеренной
развивать равные партнерские отношения с США,
Россией, Китаем. «Во время переговоров с амери�
канскими руководителями и, конечно, с прези�
дентом США Нурсултан Абишевич (Назарбаев)
подчеркнул, что Казахстан, безусловно, заинтере�
сован в развитии сотрудничества с США. Но в рав�
ной мере мы будем развивать добрососедские от�
ношения с Россией и Китаем. Одно не мешает
другому. Очень важно, что эта позиция с понима�
нием была воспринята в США», – добавил глава
внешнеполитического ведомства республики.

«Я подчеркиваю это обстоятельство, поскольку
еще несколько лет назад в некоторых кругах аме�
риканского истеблишмента превалировало кате�
горичное отношение к нашим взаимоотношениям
с Россией и Китаем, вопрос ставился так: «Вы ли�
бо с нами, либо с ними», – отметил глава МИД.
К.Токаев при этом добавил, что Казахстан «как
ключевое государство в Центральной Азии не мо�
жет иметь напряженные отношения с соседями».

«Это не только противоречило бы долгосроч�
ным национальным интересам, но и могло бы по�
дорвать региональную безопасность и стабиль�
ность», – подчеркнул он.

Касаясь визита Н.Назарбаева в США, министр
вновь прокомментировал вопрос относительно
так называемого дела «Казахгейт», в рамках кото�
рого бывший внештатный советник правительства
Казахстана Джеймс Гиффен обвиняется в даче
взяток высокопоставленным лицам республики.
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«Что касается так называемого «Казахгейта», то
он никоим образом не помешал организации ка�
захстанско�американского саммита», – подчер�
кнул он. «Еще в 2002г. я говорил, что это дело не
имеет прямого отношения к Казахстану. След�
ствие ведется в отношении американского граж�
данина, который, кстати, внес большой вклад в
сотрудничество правительства Казахстана с веду�
щими американскими нефтяными компаниями.
Но коль скоро американское правосудие считает
возможным осуществлять следственные действия
в отношении своего гражданина, то, естественно,
мы не можем мешать этому. И исполнительная
власть США не вмешивается. Повторяю, к нашим
взаимоотношениям с США это дело ни в коем слу�
чае нельзя примешивать», – добавил К.Токаев.
Интерфакс, 30.12.2006г.

– Израильский деловой журнал «Глоубс» взял
интервью у президента Израильско�Казахстан�
ской торгово�промышленной палаты Дэвида
Люксембурга. По его словам, именно сейчас дело�
вые круги Израиля стали понимать, что Казахстан
является современной страной с привлекательной
экономикой. Однако, сожалеет Люксембург, мно�
гие из израильских компаний уже опоздали – в
Казахстане стремятся работать очень много биз�
несменов из разных стран, с которыми сложно
конкурировать. Сейчас на казахстанском рынке
представлено несколько крупных компаний из
Израиля, которые успешно занимаются сельским
хозяйством, высокотехнологичным производ�
ством и переработкой металлов.

Итальянский экономический журнал «Денаро»
пишет, что в Неаполе состоялось заседание рабочей
группы по изучению инвестиционных возможно�
стей Казахстана. В работе группы приняли участие
итальянские чиновники и бизнесмены, а также ка�
захстанские дипломаты. Как пишет «Денаро», в хо�
де заседания итальянская сторона убедилась в
привлекательности этой бывшей советской страны.
Хотя Казахстан богат различными ресурсами, биз�
несменов больше заинтересовала возможность эк�
спорта своих товаров в республику. Ожидается, что
свое практическое знакомство с республикой
итальянцы начнут с двух главных городов страны –
Астаны и Алматы. KZ�today, 28.3.2006г.

Âíåøíÿÿ òîðãîâëÿ-2007

Внешнеторговый оборот РК (без учета неорга�
низованной торговли) в 2006г. составил 62

млрд.долл. и по сравнению с 2005г. увеличился на
37%, в том числе экспорт – 38,3 млрд. (рост на
37,3%) и импорт – 23,7 млрд. (рост на 36,4%). 

Товарооборот со странами СНГ в 2006г. возрос
по сравнению с 2005г. на 31% – до 16 млрд.долл., в
том числе экспорт – до 5 млрд. (рост на 23%) и им�
порт – до 11 млрд. (рост на 35%). 

Товарооборот РК с Россией в I кв. 2007г., в млн.долл.

I кв. I кв.

2006г. 2007г.

Оборот ...............................................2379,7 ......................................3195,4

Рост, %................................................134,8

Экспорт РФ .........................................1601 ......................................2263,5

Рост, %................................................141,4

Импорт РФ.........................................769,7 ........................................931,9

Рост, %................................................121,1

Сальдо .................................................931,3 ......................................1271,6

Со странами дальнего зарубежья товарооборот
составил 46 млрд.долл. (прирост на 39%), в том чи�

сле экспорт – 34 млрд. (на 39%) и импорт – 12
млрд. (на 38%).

В сент. 2006г. ЕС инициировало антидемпин�
говое расследование в отношении казахстанского
силикомарганца (включая ферросиликомарганец)
и в ноябре – ферросилиция. Увеличена экспорт�
ная квота стальной продукции на 2007г. на 22%.

В рамках присоединения Казахстана к ВТО в
2006г. подписаны соответствующие протоколы с
Кубой, Мексикой, Норвегией, Гондурасом, До�
миниканской Республикой, Болгарией, Швейца�
рией и Египтом. Проведены двусторонние перего�
воры и снят ряд проблемных вопросов с США, Ка�
надой, Австралией, Бразилией, Швейцарией, а
также ЕС.

Замминистра экономики и бюджетного плани�
рования республики М. Кусаинов заявил, что, по
прогнозу Минэкономики, экономика РК будет
расти в 2007�09гг. на 8,8% ежегодно, что позволит
удвоить ВВП в 2008г. по сравнению с 2000г. (в
2006г. – 8,3%). Положительное сальдо торгового
баланса Казахстана в 2007�09гг. в среднем будет
составлять 5,3 млрд.долл. в год, а темпы роста
объемов инвестиций в основной капитал – 114�
115%, производительность труда будет расти в
среднем на 8,8% в год и к 2009г. опередит темпы
роста реальной заработной платы.

М. Кусаинов также отметил, что, по оценке
МЭБП, в 2009г. ВВП на душу населения повысит�
ся до 6270 долл., или в 1,6 раза по сравнению с
2006г. БИКИ, 31.5.2007г.

Âíåøíÿÿ òîðãîâëÿ-2006

Сточки зрения возможностей увеличения объе�
мов внешнеторгового оборота и расширения

географии международной торговли, Республика
Казахстан располагает значительным потенциа�
лом. Казахстан занимает лидирующие позиции в
мире по запасам и объемам добычи многих сырье�
вых ресурсов, обладающих стратегическим значе�
нием.

Из добываемых в мире 11 млрд.т. минералов на
долю Казахстана приходится более 250 млн.т. Ка�
захстан экспортирует минерально�сырьевую про�
дукцию, пользующуюся высоким спросом. В
США поставляется цинк, рений, бериллий. В Гер�
манию – нефть, в Россию – свинец, железную ру�
ду, окатыши.

Казахстанские компании занимают ведущие
места на мировом сырьевом рынке по целому ряду
позиций. Республиканское государственное пред�
приятие «Жезказганредмет» является единствен�
ным в мире производителем радиоактивного ос�
мия и занимает 1�2 места по выпуску рения. Соко�
ловско�сорбайское горно�обогатительное произ�
водственное объединение занимает 1 место по
производству офлюсованных железорудных ока�
тышей. АО «Усть�Каменогорский титаново�маг�
ниевый комбинат» занимает 2 место по выпуску
титановой губки и 8 по производству первичного
магния. Донской горно�обогатительный комби�
нат занимает 2 место по добыче хромовой руды.

Ульбинский металлургический завод является
крупнейшим комплексом в мире по производству
уранового топлива для ядерных энергетических
установок, а также занимает 2 второе место по
производству бериллия и 3 место по танталу.
Транснациональная корпорация «Казхром» зани�
мает 2 место по выпуску феррохрома и 3 место по
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ферросплавам. АО «Алюминий Казахстана» зани�
мает 3 место по выпуску высокочистого галлия и 9
место по глинозему. АО «Костанайские минера�
лы» занимает 3 место по выпуску асбеста, АО «Ка�
затомпром» занимает 4 место по добыче урана. АО
«Казахмыс» занимает 4 место по добыче серебра и
10 место по выпуску рафинированной меди. Жай�
ремский горно�обогатительный комбинат зани�
мает 5 место по добыче марганцевых руд, а АО
«Промышленная корпорация Южполиметалл» за�
нимает 6 место по производству висмута. АО «Каз�
цинк» занимает 7 место по выпуску рафинирован�
ного цинка и 5 место по выпуску серебра.

Казахстан входит в число ведущих мировых по�
ставщиков энергоносителей и продолжает нара�
щивать свое присутствие на международном рын�
ке. Республика занимает 19 и 13 места по добыче
нефти и газа соответственно. Ей принадлежит 3
место по добыче урана и 10 место по добыче угля.
Казахстан практически ежегодно повышает свои
показатели в мировом рейтинге производителей.
В ближайшее время предполагается выйти на де�
вятую позицию по добыче нефти, десятую – по до�
быче газа, первую – урана, девятую – угля.

В 2006г. цены на энергоносители и на цветные
металлы, которые составляют основу экспорта
Казахстана, сохраняли положительную динамику
роста.

Республика обладает крупным аграрным по�
тенциалом. По производству зерновых, мясной и
молочной продукции она остается крупнейшей аг�
рарной страной. По поголовью крупного и мелко�
го скота Казахстан также входит десятку мировых
лидеров.

Внешнеторговый оборот Республики Казах�
стан, по данным таможенной статистики, без уче�
та неорганизованной торговли, в 2006г. составил
61 927,2 млн.долл. (рост – 37%. В т.ч. экспорт со�
ставил 38 250,3 млн.долл. и увеличился на 37,3%,
импорт (с учетом расходов на транспортировку и
страхование) составил 23 676,9 млн.долл. увели�
чился на 36,4%.

Основными странами�импортерами являются
Италия (18,%), Швейцария (17,6%), Российская
Федерация (9,8%), Китай (9,4%), Франция (8,8%),
Иран (5,4%), Нидерланды (4,5%), Великобрита�
ния (3%), Испания (2,5%), Румыния (2%), Изра�
иль (1,6%), Украина (1,6%), Германия (1,4%) и
США (1,2%).

К числу крупнейших стран�экспортеров отно�
сятся Российская Федерация (38,3%), Китай
(8,1%), Германия (7,6%), Италия (6%), США
(4,7%), Украина (4,2%), Япония (3,9%), Турция
(2,4%), Великобритания (2,1%), Франция (1,9%),
Республика Корея (1,5%), Узбекистан, Швеция и
Польша по (1,3%), Беларусь (1,2%).

В 2006г. внешнеторговый оборот со странами
СНГ составил 16637,5 млн.долл. и по сравнению с
пред.г. увеличился на 36,4%, в т.ч. экспорт – 5574
млн.долл. (37,1%), импорт – 11063,5 млн.долл.
(36%).

Доля государств СНГ в общем товарообороте
составила 26,9% (в 2005г. – 27%). Удельный вес
минеральных продуктов в общем объеме экспорта
в государства СНГ в 2006г. составил 50% (в 2005г.
– 52%).

Доля машин, оборудования, транспортных
средств, приборов и аппаратов в объеме импорта
из стран СНГ в отчетном году составила 27% (в

2005г. – 28%), минеральных продуктов – 29%
(26%), металлургической продукции – 17% (18%),
химических товаров – 9% (10%).

Страны СНГ являются основными поставщи�
ками минеральных продуктов, химической и ме�
таллургической продукции: доля импорта из этих
стран по минеральным ресурсам в 2006г. состави�
ла 94% (в 2005г. – 91%), металлургической продук�
ции – 59% (56%), продовольственным товарам –
56% (51%), химическим товарам – 40% (40%) от
общего импорта указанных товаров.

В 2006г. внешнеторговый оборот с другими
странами мира составил 45289,7 млн.долл. и по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. уве�
личился на 37,2%, в т.ч. экспорт составил 32676,3
млн.долл., увеличился на 37,4%, импорт составил
12613,4 млн.долл., увеличился на 36,8%.

Удельный вес минерального сырья в общем
объеме экспорта в другие страны мира в 2006г. со�
ставил 76% (в 2005г. – 77%), продукции металлур�
гической промышленности �16% (16%).

Доля машин, оборудования, транспортных
средств, приборов и аппаратов в объеме импорта
из других стран мира в 2006г. составила 61% (в
2005г. – 57%).

Другие страны мира играют большую роль в
обеспечении потребностей страны по ряду важ�
нейших товаров: доля импорта из этих стран по
продукции машиностроения в 2006г. составила
72% (в 2005г. – 70%), фармацевтическим товарам
– 85% (86%), одежде – 82% (79%), продоволь�
ственным товарам – 44% (49%).

Âíåøýêîíîìñâÿçè

Приоритетными направлениями внешнеполи�
тического Казахстана курса являются разви�

тие сотрудничества с Россией, Китаем, США, Ев�
ропейским Союзом. Большое значение придается
взаимодействию с основными странами Азии и
Ближнего Востока. Перед правительством респу�
блики стоит задача неуклонной реализации ос�
новных договоров и соглашений с этими государ�
ствами с целью обеспечения безопасности Казах�
стана и создания благоприятных условий рефор�
мам внутри страны.

Казахстан придает особое значение сотрудни�
честву с международными организациями, в т.ч.,
СНГ, ЕврАзЭС, СВМДА, ЦАРЭС, продолжению
работы по созданию ЕЭП. Важным для Казахстана
является взаимодействие с ОБСЕ по всему спектру
направлений, в которой Казахстан стремится за�
нять «председательство» в 2009г.

В стратегические интересы республики входит
скорейшее вступление во Всемирную торговую
организацию на условиях, полностью учитываю�
щих интересы Казахстана.

По мнению руководства Казахстана 2006г. стал
наиболее успешным годом в развитии внешнепо�
литических связей. В целом Казахстан подтвердил
многовекторность своей внешней политики.

В окт. 2006г. состоялся визит президента Респу�
блики Казахстан Нурсултана Назарбаева в США.
В рамках этого визита было подписано соглаше�
ние о сотрудничестве между министерствами
транспорта двух государств и контракт на сумму
650 млн.долл. между корпорацией General Electric
и ж/д компанией «Казахстан Темир Жолы» на по�
ставку 300 комплектов локомотивов серии Evolu�
tion. Также было подписано соглашение между
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правительством РК и крупным почтовым перевоз�
чиком Federal Express об использования Алматы в
качестве транспортного центра в Средней Азии.

Также были обсуждены перспективы ряда про�
ектов, в т.ч. использования американскими ком�
паниями г.Алматы как регионального финансово�
го центра и сооружения Транскаспийского газо�
провода, который активно лоббируется в послед�
нее время правительством Соединенных Штатов.

США по итогам года являются крупнейшим
иностранным инвестором в Казахстане. Здесь ра�
ботают 400 американских компаний, на которые
приходится 15 млрд.долл. инвестиций.

В структуре казахстанского экспорта в США
преобладают неблагородные металлы, продукция
химической отрасли. Импорт представлен маши�
нами и оборудованием, сложными техническими
приборами, химической продукцией.

В 2006г. республику посетили ключевые фигу�
ры из администрации Джорджа Буша: вице�прези�
дент Дик Чейни и министр энергетики Сэм Бод�
ман.

Активно развивается сотрудничество Казахста�
на и Великобритании, особенно в экономической
области. В нояб. 2006г. в Лондоне в рамках офи�
циального визита президента Казахстана Нурсул�
тана Назарбаева в Великобританию состоялось
подписание соглашения о сотрудничестве между
Лондонской фондовой биржей и Агентством РК
по регулированию деятельности Регионального
финансового центра Алматы (РФЦА). При этом
руководство Казахстана планирует использовать
при формировании РФЦА опыт Лондона как
признанного мирового финансового центра, Име�
ется в виду помощь в организации регулирования
денежных потоков, инвестирование, первичное
размещение акций, финансовый арбитраж. Бри�
танские компании начали открывать свои пред�
ставительства в Алматы уже в качестве субъектов
регионального финансового центра. В частности,
свои представительства открыли банк НSBC и
юридические фирмы «Дентон Уайлд Сапте»,
«Майкл Уилсон и партнеры».

Компаниями из Казахстана в 2006г. был прове�
ден ряд успешных размещений акций на Лондон�
ской фондовой бирже. В сент. компания «КазМу�
найГаз» собрала в результате IPO (Initial Public Of�
fering – первичное публичное размещение акций)
в Лондоне 2,3 млрд.долл. Несколько других казах�
станских компаний рассматривают возможность
выхода на IPO в Лондоне, в частности, горнодобы�
вающий конгломерат ENRC и Казкоммерцбанк.
Великобритания является третьим по величине
инвестором в Казахстане – всего инвестировано 5
млрд.долл.

Активный характер отношений подтверждает�
ся интенсивным обменом визитами высокопоста�
вленных должностных лиц. Астану в 2006г. посе�
тил герцог Йоркский – специальный представи�
тель Великобритании по торговле и инвестициям,
а также Джефф Хун – британский министр по де�
лам Европы.

В 2006г. состоялся официальный визит прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева в Бель�
гию. По итогам двусторонних встреч с руковод�
ством Бельгии были подписаны межправитель�
ственные соглашения о международных автомо�
бильных перевозках, а также о сотрудничестве и
административной взаимопомощи в таможенных

делах. Казахстан подтвердил серьезность своих
намерений наращивать партнерство в области
торгово�экономических отношений и готовность
выступать основным партнером Бельгии в Цен�
тральной Азии на принципах взаимной выгоды.

Взаимоотношения с Евросоюзом являются од�
ним из важнейших направлений в казахстанской
внешней политике. В ходе визита президента Ка�
захстана в Брюссель были подписаны Меморан�
дум о взаимопонимании в сфере энергетики и со�
глашение о сотрудничестве в области использова�
ния ядерной энергии в мирных целях, которое
предусматривает расширение поставок казахстан�
ского урана в Европу, и намерение ЕС совместно с
Казахстаном вести разработку ядерных техноло�
гий, используемых в мирных целях. По оценкам
Еврокомиссии, стоимость совместных проектов
между Евросоюзом и Казахстаном в рамках мемо�
рандума составит 700 млн. евро в течение десяти
лет.

Государства Евросоюза имеют возможность
покрывать 3% своих потребностей в ядерной энер�
гетике за счет ресурсов казахстанской стороны.
Учитывая, что Казахстан является третьим произ�
водителем урана в мире, ЕС активно прорабатыва�
ет законодательную базу сотрудничества в урано�
вой отрасли с поправкой на перспективу. В Брюс�
селе рассчитывают, что доля Казахстана на евро�
пейском рынке вырастет до 20%. и Еврокомиссия
расценивает меморандум как важный шаг на пути
к диверсификации источников энергоресурсов.
Все это свидетельствует о том, что энергетический
диалог Казахстана с Евросоюзом приобретает
стратегический характер.

Кроме этого Евросоюз рассматривает возмож�
ность использования Казахстана как альтернатив�
ного Российской Федерации источника углеводо�
родных энергетических ресурсов.

В нояб. 2006г. в Казахстане состоялась 2 мини�
стерская конференция по сотрудничеству в энер�
гетической сфере между Европейским Союзом и
причерноморскими и прикаспийскими странами,
а также соседними с ними странами («Бакинская
инициатива»). В ходе конференции была принято
общее стратегическое видение сотрудничества в
энергетической сфере в виде «Энергетической до�
рожной карты». ЕС готов продолжать предоста�
влять поддержку странам�участницам и превра�
тить интеграцию энергетического рынка в основу
политических отношений с ними. На период до
2010г. планируется выделить для этих целей 60
млн. евро.

Евросоюз планирует активизировать разработ�
ку альтернативного (южного) маршрута поставок
энергоресурсов. По мнению экспертов ЕС, в слу�
чае реализации проекта Транскаспийского газо�
провода Казахстан может стать ключевым постав�
щиком энергоносителей для Европы. Конечной
целью планируется создание рынка энергетиче�
ских услуг с внутренним энергетическим рынком
ЕС в качестве центра. В I пол. 2007г. в Евросоюзе
планируется принятие новой комплексной стра�
тегии ЕС в отношении стран Центральной Азии.

В дек. 2006г. состоялся официальный визит
президента Республики Казахстан в Китайскую
Народную Республику. Главной целью визита ста�
ли вопросы обеспечения поступательного разви�
тия двусторонних отношений. В ходе визита был
подписан основной политический документ –
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Стратегия сотрудничества Казахстана и Китая в
XXI в.

Необходимо отметить долгосрочный и про�
граммный характер стратегии, определяющий по�
стоянное укрепление и углубление казахстанско�
китайских отношений как одно из приоритетных
направлений внешней политики двух стран. Сто�
роны приняли еще один программный документ,
определяющий перспективы торгово�экономиче�
ских взаимоотношений между Казахстаном и Ки�
таем – концепцию развития экономического со�
трудничества, которая охватывает развитие парт�
нерства в таких областях, как торговля, энергети�
ка, инвестиционная и финансовая деятельность,
транспорт и коммуникации, пункты пропуска,
наука и техника.

Также подписано соглашение о режиме казах�
станско�китайской государственной границы, ко�
торое завершает формирование прочной норма�
тивно�правовой базы по регулированию погра�
ничных вопросов, способствует дальнейшему
обеспечению стабильности на границе и стимули�
рованию приграничного сотрудничества.

Подписано соглашение о таможенном контро�
ле энергоресурсов, перемещаемых через казах�
станско�китайскую границу трубопроводным
транспортом. Подписаны соглашения об обмене
гидрологической и гидрохимической информаци�
ей пограничных гидропостов на основных транс�
граничных реках, о развитии научно�исследова�
тельского сотрудничества на трансграничных ре�
ках, об открытии Института Конфуция в Казах�
стане и сотрудничестве в области архивного дела,
о взаимном признании и эквивалентности доку�
ментов об образовании, ученых (научных) степе�
нях и ученых званиях.

Стороны также подписали протокол о внесе�
нии изменений и дополнений в межправитель�
ственное соглашение о регулировании деятельно�
сти Международного центра приграничного со�
трудничества «Хоргос» от 4 июля 2005г. и приняли
Меморандум о намерении соединения железных
дорог Казахстана и Китая через Хоргос (Китай).

Подписано соглашение о создании совместно�
го фонда развития Казахстана с капиталом в 5
млрд.долл., который будет ориентирован на фи�
нансирование инновационных и инфраструктур�
ных проектов.

Китай стал первым из мировых торговых лиде�
ров, с которым Казахстан завершил двусторонние
переговоры по вступлению во Всемирную торго�
вую организацию, подписал соответствующий
протокол.

Подписанный в ходе визита меморандум о со�
трудничестве финансовых структур Гонконга с
финансовым центром самого крупного г.Казах�
стана – Алматы стал очередным шагом Казахстана
по формированию Регионального финансового
центра Алматы.

В авг. 2006г. в Республике Казахстан с офи�
циальным визитом находился премьер�министр
Японии Дзюнъитиро Коидзуми. Основу взаимо�
отношений Казахстана и Японии составляют эко�
номические контакты. Япония по линии програм�
мы «Официальной помощи развитию» оказала
Казахстану финансовую поддержку в 1 млрд.долл.
Через Японский банк международного сотрудни�
чества Казахстану были выделены льготные кре�
диты на развитие мощностей ж/д транспорта, на

строительство моста через Иртыш, на реконструк�
цию международного аэропорта в Астане и модер�
низации системы водоснабжения и канализации в
столице республики.

Значительные средства были направлены на
создание современной дорожной сети в Западном
Казахстане и технологическое переоборудование
Атырауского нефтеперерабатывающего завода.

Все более активно работают в Казахстане япон�
ские нефтяные компании, участвующие в реали�
зации ряда энергетических проектов, в т.ч. по раз�
работке шельфа казахстанского сектора Каспий�
ского моря, в области геологоразведки и модерни�
зации Уральской теплоэлектростанции.

В ходе визита был подписан меморандум о на�
мерениях между правительствами Казахстана и
Японии о продвижении сотрудничества в области
мирного использования атомной энергии. Прави�
тельство Японии приняло решение о существен�
ном повышении финансирования расходов на
разведку урановой руды за рубежом. Ежегодная
потребность Японии в уране составляет 8 тыс.т. У
Японии есть особый интерес к Казахстану, зани�
мающему второе место в мире по запасам ядерно�
го сырья.

Япония заявила о своей полной поддержке
процесса по вступлению Казахстана во Всемир�
ную торговую организацию.

В 2006г. состоялись также официальные визи�
ты президента Казахстан в Египет, Иорданию,
Хорватию, Турцию. Казахстан с официальным ви�
зитом посетила премьер�министр Республики Ко�
рея госпожа Хан Менг Сук.

Республика Казахстан направляет весьма суще�
ственные финансы – 4% – на обучение своих
граждан на Западе. Ежегодно полностью за госу�
дарственный счет Казахстан посылает 3 тыс. вы�
пускников школ учиться в Россию, Соединенные
Штаты, Европу, Японию и другие развитые стра�
ны. В 2006г. только Великобритания приняла по
правительственной программе «Большак»  500
стипендиатов.

Ñâÿçè ñ Èðàíîì

По данным министерства транспорта и комму�
никаций Казахстана, в этой стране началось

выполнение долгосрочной программы развития
национального морского транспорта до 2012г.
Предварительная ее стоимость составляет 860,8
млн.долл., из них 65,6 млн. составят бюджетные
ассигнования, а 795,2 млн. – банковские займы.
Программа осуществляется на Каспийском море в
два этапа: 2006�08гг. и 2009�12гг.

В рамках этой программы к 2010г. пропускная
способность морского торгового порта Актау бу�
дет увеличена до 23 млн.т., а Баутино – с 1 млн. до
4 млн.т. в год. До конца 2007г. в Баутино будет вве�
ден в эксплуатацию завод для ремонта судов не�
большого водоизмещения, а до завершения 2009г.
в порту Курак – более мощный судостроительный
и судоремонтный завод. Предварительная стои�
мость этих проектов составляет соответственно 12
млн. и 60 млн.долл. К 2012г. торговый флот Казах�
стана на Каспии будет насчитывать 5 сухогрузов и
20 танкеров. Страна для доставки своей нефти в
порты Азербайджана, России и Ирана будет ис�
пользовать собственный танкерный флот. Первые
танкеры Казахстан использовал для экспорта неф�
ти по нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джейан. Если
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в 2004г. в стране добыча нефти составила 56
млн.т., то к 2010г. она вырастет до 100 млн. В свя�
зи с этим в перспективе Казахстан будет нуждать�
ся в танкерах водоизмещением 60 тыс.т. Первый
танкер «Астана» водоизмещением 12 тыс.т. стал
головным в серии из 6 однотипных судов, заказан�
ных Национальной компанией торгового флота
Казахстана на судостроительном заводе в Выборге
(Россия). Ранее для перевозок своей нефти Казах�
стан вынужден был фрахтовать 12 танкеров в Рос�
сии, Азербайджане и Иране.

По данным информационного агентства «Ка�
зинформ», правительство Казахстана инвестирует
около 1 млрд.долл. в проект развития порта Ку�
рык, расположенного на побережье Каспийского
моря южнее порта Актау. В рамках этого проекта в
порту будут построены экспортный нефтяной тер�
минал пропускной способностью 20 млн.т. нефти
в год, база снабжения морских нефтедобывающих
проектов, судоремонтный завод, газовый терми�
нал, база Государственной судоходной компании
«Казморфлот», а также транспортные подходы к
порту. В финансировании этого проекта принима�
ют участие Казахстанская национальная нефтега�
зовая компания «Каз Мунай Газ» и частные инве�
сторы. Новый нефтегазовый порт Курык будет ис�
пользоваться для экспорта казахстанской нефти,
прежде всего по нефтепроводу Баку�Тбилиси�
Джейхан, а Актау – для обработки генеральных и
навалочных грузов. Также одним из важных инве�
стиционных проектов на Каспии является проект
развития международного аэропорта Актау; его
стоимость составляет 236,8 млн.долл.

Казахстан планирует увеличить транзитные пе�
ревозки пшеницы через территорию Ирана по но�
вой железной дороге, которая соединила между
собой северные и центральные области Казахста�
на; ставка фрахта на ж/д перевозку 1 т. зерна из се�
верных областей страны в порт Актау сократилась
с 36 до 14 долл. Это создает благоприятные усло�
вия для значительного увеличения экспорта зерна
через морские торговые порты Каспийского моря.

Иран и Казахстан активизируют работу по ра�
звитию транзитных транспортных перевозок меж�
ду двумя странами. В г. Атырау (бывший Гурьев)
будут построены морской терминал для хранения
иранских экспортных товаров и торговый центр
для их продажи. Казахстан заявил, что он заинте�
ресован в использовании большого опыта Ирана в
строительстве морских портов, судов и нефтегазо�
вых сооружений, который будет использоваться в
рамках проекта развития морского торгового пор�
та Атырау. Стороны также обсуждали проект стро�
ительства канала, соединяющего Каспийское мо�
ре и Персидский залив. Он является очень доро�
гостоящим, но перспективным для стран бассейна
Каспийского моря и требует дополнительного ис�
следования.

Казахстан и Иран подчеркнули, что морской
торговый порт Бушир в Персидском заливе может
обеспечить транзит казахских товаров через север�
ные порты Ирана. В начале XX в. этот порт был
важнейшим в Иране. Он уже почти утратил свое
значение, однако по грузообороту занимает че�
твертое место среди других иранских портов. В
2006г. началось осуществление проекта его разви�
тия предварительной стоимостью 72 млн.долл.;
будут построены контейнерный терминал с при�
чалом длиной 500 м., новый волнолом и проведе�

ны дноуглубительные работы, что позволит при�
нимать и обслуживать крупнотоннажные суда.

Уже сейчас Иран обеспечивает транзит казах�
станской нефти и нефтепродуктов, например, им�
портирует крупные партии казахстанской нефти
по схеме замещения сделки (Swap). При этом Ка�
захстан получает равноценное количество нефти
на иранском экспортном нефтяном терминале на
о. Харк. Кроме того, с 2006г. небольшие партии
казахстанской нефти и нефтепродуктов экспорти�
руются через иранский нефтяной порт Халидже�
Фарс (Бендер�Аббас). Туда они доставляются ж/д
транспортом. В перспективе иранские порты бу�
дут обеспечивать транзит крупных партий казах�
станской пшеницы.

Страна заинтересована в увеличении транзита
своих товаров через каспийские порты Ирана; в
настоящее время существуют только два маршрута
для транзита. Сухопутный ж/д проходит через Уз�
бекистан, Туркмению и ж/д пограничный переход
Серахс на Мешхед и Бендер�Аббас; после ввода в
строй железной дороги Бафк�Мешхед он стал на
800 км. короче и значительно экономичнее.

Морской маршрут, проходящий через Каспий�
ское море и иранские порты Энзели и Амирабад,
до недавнего времени был экономичнее первого,
т.к. позволял доставлять крупные партии грузов в
порт, временно размещать их на складах, а затем
ж/д транспортом отправлять в Бендер�Аббас.

При этом дальнейшее развитие порта Амирабад
способствует ускорению перегрузочных работ и
снижению транспортных расходов. Например, для
Казахстана большое значение имеет установка в
этом порту специального оборудования для пере�
грузки зерна, а также осуществление проекта пере�
валки грузов с борта судна в вагоны. Иран заявил о
готовности обеспечить транзитные перевозки 1
млн.т. казахстанской пшеницы в страны Персидско�
го залива. Они будут осуществляться по маршруту
Актау�Амирабад�Шахид�Раджаи (Бендер�Аббас).

Казахстан также выразил желание сотрудни�
чать с иранской СЭЗ «Киш» и обсудил пути акти�
визации торгово�промышленного сотрудничества
с ней. Стороны высказались за открытие прямого
авиасообщения между о�вом Киш и Казахстаном.
Иранская сторона предложила Казахстану прио�
брести земельный участок под строительство зер�
нового терминала и элеватора для производства
мукомольной продукции в целях обеспечения
внутренних потребностей Ирана. Министерство
дорог и транспорта Ирана выразило готовность
провести переговоры с Казахстаном по введению
скидок до 75% при обработке и перевалке казах�
станской продукции, идущей транзитом через тер�
риторию Ирана в третьи страны.

Иран и Казахстан также создают на Каспии
совместную ж/д паромную переправу между пор�
том Актау и северными портами Ирана. Она по�
зволит увеличить объемы импорта казахстанской
нефти по схеме Swap, а также ее экспорта через
южные иранские порты. Кроме того, переправа
будет использоваться для перевозки в Иран казах�
станских грузовиков.

В Иране ведется строительство ж/д паромного
комплекса в порту Амирабад, т.к. это единствен�
ный крупный иранский порт на Каспии, имею�
щий ж/д подъезды.

Действующая новая ж/д ветка Бафк – Мешхед
общей протяженностью 800 км. позволяет увели�
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чить транзитный потенциал Ирана и способствует
наращиванию грузопотока из стран Центральной
Азии, в т.ч. из Казахстана, в порты Персидского
залива и на мировой рынок. Строительство ветки
продолжалось 4г. и обошлось Ирану в 57 млн.долл.
Проведена трудоемкая работа по сооружению
сложных туннелей, 36 станций и 3820 мостов. По
заявлению иранских специалистов, средняя ско�
рость грузовых составов по новому маршруту со�
ставит 120 км/ч, пассажирских – 160 км/ч. От�
крывшийся транспортный коридор будет играть
важную роль в развитии транзитно�транспортного
потенциала Казахстана, позволит значительно со�
кратить сроки и стоимость доставки грузов из Ка�
захстана в порты Персидского залива.

По данным казахстанской газеты «Экспресс
Ка» (г. Алма�Ата) от 27 дек. 2006г., компания
«Каз�ТрансОйл», являющаяся дочерним пред�
приятием Казахстанской национальной нефтега�
зовой компании, приобрела 50% акций «Батуми
тер�миналес», владеющей нефтяным терминалом
в грузинском порту Батуми. Предполагается, что
теперь новые и старые акционеры этой компании
создадут совместную компанию для управления
нефтяным терминалом. Сумма сделки и названия
других компаний, также являющихся акционера�
ми терминала, в статье не указываются. Исполни�
тельный директор компании «КазТрансОйл» Б.
Талумбаев сообщил, что это первый зарубежный
нефтяной терминал Казахстана. Он обеспечивает
возможность экспорта казахстанской нефти и
нефтепродуктов на рынки Европы. Главной целью
приобретения 50% акций терминала является ди�
версификация путей экспорта казахстанской неф�
ти на мировой рынок. Этот терминал, располо�
женный на побережье Черного моря, открывает
прямой путь для экспорта казахстанской нефти в
страны тихоокеанского бассейна.

За последние 7 лет объем обработки нефти на
батумском нефтяном терминале вырос в 4 раза и в
2006г. составил 12 млн.т. Крупнейшие нефтяные
компании мира, такие как, Exxon mobile и Chev�
ron, используют его для экспорта своих нефтепро�
дуктов. БИКИ 28.8.2007г.

Ñâÿçè ñ Ðîññèåé

Казахстан и Россию эксперты называют «локо�
мотивами» интеграционных процессов на

постсоветском пространстве. По их определению
эти две страны стали инициаторами реформиро�
вания СНГ, создания и развития Евразийского
экономического сообщества, формирования еди�
ного экономического пространства. Сегодня труд�
но назвать те сферы, где у России и Казахстана от�
сутствуют взаимный интерес.

Продуктивные отношения между двумя стра�
нами развиваются в областях электроэнергетики и
связи, космической сфере, машиностроении,
нефтегазовой сфере, в развитии атомной промы�
шленности и энергетики, обрабатывающей про�
мышленности, в области гражданского строитель�
ства, в т.ч. и в совместном освоении энергетиче�
ских богатств Каспийского бассейна.

В Казахстане разработано и реализуется более
90 государственных программ развития различных
отраслей экономики, в большинстве из которых
прямо или косвенно отмечены вопросы сотрудни�
чества с российской стороной. В таких програм�
мных документах, как «Развитие космической

деятельности в Республике Казахстан на 2005�
07г.», «Государственная программа освоения ка�
захстанского сектора Каспийского моря
(КСКМ)», «Программа развития отрасли телеком�
муникаций Республики Казахстан на 2006�08гг.»,
«Развитие атомной энергетики в Республике Ка�
захстан на 2004�08гг.», «Программа развития неф�
техимической промышленности Республики Ка�
захстан на 2004�10гг.», «Программа развития элек�
троэнергетики до 2030г.», «Комплексная програм�
ма сотрудничества с Российской Федерацией в
области мирного использования атомной энер�
гии» поставлены задачи и предусмотрены меро�
приятия, к реализации которых привлекаются
российские компании и организации, а также рос�
сийско�казахстанские совместные предприятия.

В развитии отношений между двумя государ�
ствами историческим по своей значимости стало
окончательное решение вопроса о делимитации
российско�казахстанской государственной грани�
цы. В янв. 2006г. во время пребывания В.В. Пути�
на в Казахстане по случаю инаугурации Н.А. На�
зарбаева состоялся обмен грамотами о ратифика�
ции договора между Российской Федерацией и
Республикой Казахстан о российско�казахстан�
ской государственной границе.

В 2006г. Развитие торгово�экономических от�
ношений между Российской Федерацией и Респу�
бликой Казахстан в 2006г. характеризовалось
дальнейшим увеличением объемов товарооборота
и взаимных инвестиций. Подписан ряд важных
для обеих стран документов в области торгово�
экономических и научно�технических связей.
Российская Федерация продолжает занимать ли�
дирующую позицию среди всех зарубежных торго�
вых партнеров Казахстана, как по товарообороту
– 20,7% (12,8 млрд.долл.), так и в общем объеме
казахстанского импорта �38,3% (9,1 млрд.долл.).

Большую роль в расширении торгово�эконо�
мического сотрудничества России и Казахстана
играют встречи президентов России и Казахстана
в рамках таких международных организаций, как
СНГ, ЕврАзЭС, ЕЭП. ШОС, СВМДА. В ходе про�
ведения в конце янв. саммита ЕврАзЭС в Санкт�
Петербурге В.В.Путин и Н.А.Назарбаев приняли
совместное заявление по развитию сотрудниче�
ства в области мирного использования атомной
энергии.

В рамках саммита был подписан протокол о
внесении изменений и дополнений в протокол от
13 мая 2002г. к соглашению от 6 июля 1998г. меж�
ду Республикой Казахстан и Российской Федера�
цией о разграничении дна северной части Каспий�
ского моря в целях осуществления суверенных
прав на недропользование. По заявлению прези�
дента Казахстана этот протокол дает старт совме�
стной работе на месторождениях «Курмангазы»,
«Хвалынское» и ряде других, где казахстанское и
российское участие осуществляется по принципу
«пятьдесят на пятьдесят.

На этой встрече Н.А.Назарбаев особо отметил
эффективное сотрудничество двух государств в ре�
ализации космических проектов и заявил о готов�
ности Казахстана принять финансовое участие в
новых перспективных направлениях в этой обла�
сти.

Большое значение для упрощения таможенных
процедур при осуществлении взаимной торговли
явилось подписание 19 мая в Минске в рамках 15
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заседания Межгосударственного совета ЕврАзЭС,
проводимого на уровне глав правительств, согла�
шения о введении единого товарного знака.

Во время проведения (15 �17 июня 2006г.) в Ал�
ма�Ате второго саммита Совещания по взаимо�
действию и мерам доверия в Азии (СВМДА) Пре�
зиденты Казахстана и России провели двусторон�
ние переговоры, по результатам которых был под�
писан ряд документов, направленных на совер�
шенствование договорно�правовой базы россий�
ского и казахстанского взаимодействии, в т.ч. об
окончательном открытии Евразийского банка,
штаб�квартира которого будет располагаться в Ал�
маты, а филиал в Санкт�Петербурге. Общий капи�
тал нового финансового института составит 1,5
млрд.долл.

В середине авг. 2006г. в Сочи по итогам прове�
дения встречи глав государств�членов ЕврАзЭС
были приняты важные решения по формирова�
нию Таможенного союза, созданию общего энер�
гетического рынка и совместного использования
водоэнергетических ресурсов стран Средней
Азии. Отдельной темой проходили взаимные кон�
сультации по перспективам вступления стран �
членов ЕврАзЭС во Всемирную торговую органи�
зацию.

В ходе указанной встречи президенты России и
Казахстана подписали Сочинскую декларацию «О
развитии долгосрочного сотрудничества в области
переработки и реализации газа Карачаганакского
месторождения», а также три двусторонних мемо�
рандума по взаимодействию в области развития
мирного атома.

Также были подписаны соглашение между пра�
вительствами РК и РФ о порядке оплаты провоз�
ных платежей и оформления перевозок грузов по
участкам железных дорог РК, расположенным на
территории РФ, и по участкам железных дорог
РФ, расположенным на территории РК, а также
соглашение между министерством транспорта и
коммуникаций РК и министерством транспорта
РФ о создании благоприятных условий транзита
казахстанских грузов по территории РФ и россий�
ских грузов по территории РК.

Комментируя важность заключения этих со�
глашений, министр транспорта и коммуникаций
Казахстана Аскар Мамин заявил, что их значение
в развитии двусторонних экономических отноше�
ний подтверждено экспертными оценками – гру�
зооборот между двумя странами должен увели�
читься на 30%, а экономический эффект от приня�
тия документов для компаний� экспортеров толь�
ко в ближайшем году ожидается в объеме 400
млн.долл.

В ходе встречи Владимир Путин и Нурсултан
Назарбаев также обсудили широкий спектр во�
просов российско�казахстанского взаимодей�
ствия, в т.ч. в экономической, энергетической и
гуманитарной сферах.

Новый импульс сотрудничеству двух стран
придал визит делегации парламента Республики
Казахстан в Санкт�Петербург в середине нояб.
2006г., в ходе которого казахстанские депутаты
приняли участие в заседаниях Межпарламентской
ассамблеи СНГ и ЕврАзЭС.

17 нояб. в Таврическом дворце прошла церемо�
ния подписания соглашения между Советом Фе�
дерации РФ и сенатом парламента Казахстана в
целях создания условий для развития и гармониза�

ции договорно�правовой основы, обеспечиваю�
щей дальнейшее совершенствование межгосудар�
ственных отношений в политической, экономиче�
ской и гуманитарной сферах.

Во время проведения (15 �17 июня 2006г.) в Ал�
ма�Ате второго саммита Совещания по взаимо�
действию и мерам доверия в Азии (СВМДА) пре�
зиденты Казахстана и России провели двусторон�
ние переговоры, по результатам которых был под�
писан ряд документов, направленных на совер�
шенствование договорно�правовой базы россий�
ского и казахстанского взаимодействии, в т.ч. об
окончательном открытии Евразийского банка.

Во время визита В.В. Путина в Астану в начале
янв. 2006г. по случаю инаугурации президента Ка�
захстана в рамках работы подкомиссии по меж�
банковскому и инвестиционному сотрудничеству
было подписано соглашение об учреждении Евра�
зийского банка развития, уставный капитал кото�
рого составил 1,5 млрд.долл. По мнению Н.А. На�
зарбаева, учреждение этого банка выводит инте�
грационные процессы в рамках ЕврАзЭС на но�
вый уровень, когда «мы сами сможем выдавать
кредиты членам организации, а не искать их в дру�
гих странах».

Также было подписано соглашение о сотрудни�
честве между Банком развития Казахстана и
Внешэкономбанком России, которое, по заявле�
нию председателя Внешэкономбанка В.А. Дми�
триева, послужит реализации проектов в области
инфраструктуры и производственной кооперации
прежде всего в тех областях, где между российски�
ми и казахстанскими партнерами уже налажено
взаимное сотрудничество – в топливно�энергети�
ческом комплексе, цветной металлургии, теле�
коммуникациях, транспорте и энергетике.

В соответствии с пунктом 11.3 протокола 9 за�
седания МПК от 20.10.2005г. 27 марта 2006г. в
Астане состоялись взаимные консультации между
представителями минэкономразвития России и
министерства финансов Республики Казахстан по
вопросам выравнивания действующих дифферен�
цированных ставок акцизов на ликероводочные
изделия, пиво и табачные изделия.

23 мая 2006г. в г. Байконур состоялось девятое
заседание подкомиссии по комплексу «Байко�
нур».

29�30 мая 2006г. в г, Уральске проходило 6 засе�
дание подкомиссии по приграничному сотрудни�
честву между Российской Федерацией и Респу�
бликой Казахстан, на котором стороны отметили
возросшую активность российско�казахстанского
приграничного сотрудничества в различных сфе�
рах. Подкомиссия также рекомендовала продол�
жить работу по выполнению решений протокола 5
заседания в соответствующие сроки.

Большое внимание в ходе заседания было уде�
лено вопросам подготовки форума приграничных
регионов с участием глав государств Российской
Федерации и Республики Казахстан в г. Уральске в
начале окт. 2006г.

9 июня 2006г. в Алматы прошла расширенная
встреча сопредседателей МПК В.С. Школьника и
В.Б. Христенко с участием представителей рос�
сийских и казахстанских министерств и ведомств.
В ходе встречи были рассмотрены вопросы разви�
тия двусторонних связей и отмечена положитель�
ная деятельность министерств и ведомств двух
стран, направленная на создание благоприятных
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условий для развития сотрудничества и решения
проблемных вопросов. Одновременно, соответ�
ствующим госорганам России и Казахстана было
предложено активизировать работу по выполне�
нию решений 9 заседания МПК, с учетом реше�
ний, принятых на указанной встрече сопредседа�
телей.

С 21 по 22 авг. в г. Алматы проходило 7 заседа�
ние подкомиссии по межбанковскомуи инвести�
ционному сотрудничеству между Республикой
Казахстан и Российской Федерацией. Стороны
признали полезным построение на финансовых
рынках РФ и РК механизмов государственного ре�
гулирования рисков, опирающихся на кредитные
рейтинги в национальных шкалах. Было предло�
жено рассмотреть возможность использования и
взаимного признания оценок национальных рос�
сийских и казахстанских рейтинговых агентств,
как приближенных к деловому обороту обеих
стран и снижающих издержки национальных
предпринимателей.

Было отмечено, что приобретение Сбербанком
России доли участия в АО Texakabank и создание на
его базе дочернего банка отвечает интересам рос�
сийского и казахстанского бизнеса. Подкомиссией
было предложено инициировать подписание меж�
правительственного соглашения между Россией и
Казахстаном, регулирующего обмен кредитной ин�
формацией между кредитными бюро обеих стран.

Рассмотрены вопросы, связанные с инвестиро�
ванием казахстанских резидентов в ценные бума�
ги Российской Федерации, о проекте соглашения
между правительстами РФ и РК об урегулирова�
нии вопросов, связанных с государственным вну�
тренним валютным долгом бывшего СССР, об об�
мене опытом в области ипотечного жилищного
кредитования и способах финансирования жи�
лищного строительства, об обмене опытом с ЦБ
России в части управления резервами и практиче�
ски осуществлением монетарных операций.

Было решено провести очередное заседание
подкомиссии по межбанковскому и инвестицион�
ному сотрудничеству между РФ и РК в I кв. 2007г.
в Российской Федерации.

На 10 заседании российско�казахстанской
Межправкомиссии 25�26 окт. 2006г. в Москве, при
рассмотрении итогов выполнения решений девя�
того заседания МПК от 25 окт. 2005г. было отме�
чено следующее.

В рамках сотрудничества на комплексе «Байко�
нур» в фев. 2006г. в Астану для снятия разногласий
и согласования позиций по плану коммерческих
пусков российских ракет�носителей с космодрома
«Байконур» дважды прибывали рабочие группы
специалистов «Роскосмоса», возглавлявшиеся ру�
ководством агентства – А.Н. Перминовым и
В.П.Ремишевским. В результате переговоров с
премьер�министром Казахстана Д.К. Ахметовым,
были достигнуты договоренности о продолжении
осуществления пусков, которые ранее казахстан�
ской стороной были приостановлены.

По итогам 10 заседания была определена по�
следовательность реализации следующих совмест�
ных российско�казахстанских мероприятий по ос�
новным направлениям торгово�экономического
сотрудничества:

• до 1 марта 2007г. выработать согласованные
предложения о подготовке новой программы эко�
номического сотрудничества между РФ и РК;

• принять необходимые меры по обеспечению
выполнения плана мероприятий на 2006�07гг. к
программе приграничного сотрудничества РФ и
РК на 1999�2007гг.;

• до 1 марта 2007г. выработать согласованные
предложения о подготовке новой Программы
приграничного сотрудничества между РФ и РК;

• завершить работу по реализации положений
меморандума между РФ и РК о дальнейшем разви�
тии сотрудничества по вопросам функционирова�
ния комплекса «Байконур» от 9 янв. 2004г.;

• продолжить совместную подготовку проекта
Комплексной программы сотрудничества РФ и
РК в области использования атомной энергии в
мирных целях;

• утвердить план мероприятий по передаче АО
«КазТрансОйл» технологической нефти, находя�
щейся в российском участке нефтепровода
«Омск�Павлодар»;

• принять необходимые меры по реализации
соглашения между правительствами РФ и РК о со�
трудничестве в создании хозяйственного общества
на базе Оренбургского газоперерабатывающего
завода;

• продолжить проработку вопросов, решение
которых необходимо для транспортировки допол�
нительных объемов (свыше 60 млрд.куб.м. в год)
среднеазиатского газа через территорию Казахста�
на;

• до конца 2006г. завершить процесс урегули�
рования задолженности минатома России перед
казахстанской стороной и РЭКов РК перед ОАО
РАО «ЕЭС России»;

• продолжить работу по реализации совмест�
ных мер на 2005�10гг., обеспечивающих эффек�
тивную деятельность совместного предприятия,
созданного на базе АО «Станция Экибастузская
ГРЭС�2», в т.ч. по Программе улучшения техниче�
ского состояния Экибастузской ГРЭС�2 на 2006�
10гг., а также приступить к работам, связанным с
реализацией проекта строительства третьего энер�
гоблока;

• согласовать до 1 дек. 2006г. план действий по
формированию общего рынка электрической
энергии РФ и РК;

• принять практические меры, направленные
на упрощение процедуры перемещения через рос�
сийско�казахстанскую государственную границу
строительных материалов, оборудования и транс�
портных средств, используемых при строительстве
пограничного мостового перехода через р.Кигач
на автомобильной дороге Астрахань�Атырау;

• провести двустороннюю встречу в I пол.
2007г. для завершения согласования на эксперт�
ном уровне проекта соглашения между правитель�
ствами РФ и РК о сотрудничестве в области мор�
ского транспорта;

• российско�казахстанской рабочей группе в
возможно короткий срок завершить оформление
имущественных отношений железных дорог РФ и
РК;

• рассмотреть проект Программы военно�тех�
нического сотрудничества на 2007�15гг. для его
подписания сопредседателями подкомиссии по
военно�техническому сотрудничеству между РФ и
РК;

• в трехмесячный срок проработать вопрос о
возможности организации альтернативных марш�
рутов для предоставления взаимных услуг элек�
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тросвязи, а также предоставления услуг операто�
рам электросвязи сопредельных государств;

• подготовить к подписанию проект соглаше�
ния между правительствами РФ и РК об открытии
отделений торговых представительств;

• до 1 фев. 2007г. принять необходимые меры
по подготовке к подписанию проекта рамочного
соглашения о создании международного центра
приграничного сотрудничества в районе перехода
через государственную границу «Озинки» (Сара�
товская обл.)�«Таскала» (Западно�Казахстанская
область);

• до конца 2006г. утвердить план действий и
механизм создания международных центров при�
граничного сотрудничества на казахстанско�рос�
сийской границе;

• провести очередное 11 заседание Комиссии в
IV кв. 2007г. в г. Астане.

3 окт. 2006г. в Уральске состоялся Третий фо�
рум приграничных регионов Казахстана и России
с участием президентов двух стран. Были подписа�
ны следующие межправительственные соглаше�
ния и протоколы:

• о сотрудничестве в создании хозяйственного
общества на базе Оренбургского газоперерабаты�
вающего завода; строительстве совместных пунк�
тов пропуска на российско�казахстанской грани�
це;

• о порядке пересечения российско�казах�
станской государственной границы жителями
приграничных территорий; внесении изменений
и дополнений в соглашение о взаимодействии
правоохранительных органов в обеспечении пра�
вопорядка на территории комплекса «Байконур»
от 4 окт. 1997г.; организации прямого междуна�
родного железнодорожно�паромного сообщения
через порты Астраханского водного транспорт�
ного узла, Махачкала (Россия) и Актау (Казах�
стан).

В 2006г. сохранилась положительная динамика
увеличения товарооборота между двумя странами.
Россия продолжает уверенно лидировать в между�
народной торговле Казахстана по объему товароо�
борота (20,7.%) и в импорте (38,3%). По объему
экспорта уступает только Италии (18%) и Швей�
царии (17,6%).

По итогам 12 месяцев 2006г. товарооборот меж�
ду Казахстаном и Россией вырос на 34,5% по срав�
нению с аналогичным периодом и по данным Ко�
митета таможенного контроля министерства фи�
нансов Республики Казахстан составил 12 804
млн.долл. Рост товарооборота был обусловлен, в
основном, за счет увеличения импорта, который
составил в отчетном периоде составил 9 072,9
млн.долл., в то время как объем казахстанского
экспорта в Россию увеличился на 27,5% и достиг 3
731,1 млн.долл.

В товарной структуре импорта из России по
группам товарной номенклатуры преобладают та�
кие товары, как топливо минеральное, нефть и
продукты их перегонки, битуминозные вещества
(13,1% – 11 190,5 млн.долл.), продукты неоргани�
ческой химии, соединения неорганические или
органические драгоценных металлов, редкозе�
мельных металлов, реактивных элементов и изо�
топов (7,7% – 703,4%), черные металлы (4,1% –
376,8 млн.долл.), реакторы ядерные, котлы, обо�
рудование и механические устройства (1,3% – 120
млн.долл.).

Объем торговли Казахстана с Россией, в млн.долл.

Уд. весРоссии, %

2006 2005 2004 06/05, % 2006 2005

Товарооборот........12 804,0....9.518,4 ....7.650,6 .........134,5......20,7 .....21,1

� Экспорт ................3 731,1 ...2.927,2 ....2.838,1 .........127,5 .......9,8 .....10,5

� Импорт.................9 072,9....6.591,3 ....4.812,5 .........137,6......38,3 .....38,0

� Сальдо.................�5 341,8 ..�3.664,1...�1.974,4

Рост казахстанского импорта из России был от�
мечен увеличением не только стоимостных пока�
зателей, но и физических объемов большой груп�
пы товаров. Увеличение количественных и стои�
мостных показателей зафиксировано для масла и
жиров растительных (46,8 и 48,3% соответствен�
но), сахара (9,9% и 43,9%), шоколада (27,8% и
48,7%), воды минеральной (22,5% и 36%), спирта
этилового (57,6% и 69,7%), табака обработанно�
го(20,6% и 46,8%), цемента (20,4% и 62,1%), ди�
зельного топлива (63% и 78,3%), смазочных масел
(7,6% и 65,2%), удобрений (23,6% и 34,7%), гиги�
енических и косметических средств 10,2% и
40,9%), краски и лаков (22,7% и 32%), моющих и
чистящих средств (14% и 30,5%), инсектицидов и
гербицидов на 34,8% и 107%), плит из древесины,
отделанные пластиком или бумагой (17,6% и
26%), плит из древесины прочих (35,7% и 36,7%),
бумаги и картона (5,6%% и 12,5%), изделий из бу�
мажной массы(18,7% и 50,6%), печатной продук�
ции (16,69% и 11,2%), линолеума (15,7% и 24,7%),
шлаковаты (49,2% и 81%), шифера (44,8% и
65,4%), плитки керамической (52,7% и 73,5%),
ферросплавов (30,2% и20,2%) прутков из железа
(21,7% и 28,4%), уголков фасонных (17,6% и 26%),
изделий из черных металлов(50% и 61,7%), труб из
черных металлов 12,7% и 39,3%), изделий из алю�
миния (43,3% и 57,9%), вспомогательного обору�
дования (в 3,1 раза и 87,2%), двигателей внутрен�
него сгорания (40,9% и в 2,1 раза), насосов вакуум�
ных (14,4% и 13%), холодильников (37,9% и
47,9%), машин и оборудования промышленного
(21,49% и 46,6%), бульдозеров и автогрейдеров
(27,2% и 50,8%), трансформаторов электрических
(30% и 53,9%), оснований для электрической ап�
паратуры (4,9% и 47,7%), изолированных электро�
проводников (10,9% и 69,2%), автомобилей грузо�
вых (28,8% и 45,3%), автомобилей специального
назначения (21,1% и 37,8%), частей и принадлеж�
ностей к автомобилям (34,7% и 56%), мебели на
39,4% и 56,5%, конструкций строительных в 2,1 р.
и 33,1%.

В общем объеме стоимости казахстанского им�
порта из России основная доля приходится на та�
кие товары, как молоко и сливки – 43,8 млн.долл.,
масло и жиры растительные – 22,8 млн.долл., са�
хар – 26 млн.долл., шоколад и прочие пищевые
продукты, содержащие какао – 52,9 млн.долл., во�
ды минеральные – 18,4 млн.долл., портландце�
мент – 110,3 млн.долл., кокс и полукокс – 78,2
млн.долл., нефть сырая и газовый конденсат – 1
493,3 млн.долл., нефтепродукты, полученные из
битумных материалов – 701,9 млн.долл., бензин
автомобильный – 337,8 млн.долл., дизельное то�
пливо – 157,5 млн.долл., мазут – 32,4 млн.долл.,
электроэнергия – 48,7 млн.долл., смазочные мас�
ла �91,7 млн.долл., газ природный в газообразном
состоянии – 241,1 млн.долл., карбонаты – 38,9
млн.долл., медикаменты – 40,3 млн.долл., удобре�
ния минеральные – 35,5 млн.долл., гигиенические
и косметические средства – 39 млн.долл., краски и
лаки – 38,5 млн.долл., моющие средства – 66,5
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млн.долл., шины пневматические резиновые –
125,3 млн.долл., плиты из древесины отделанные и
прочие 106,9 млн.долл., бумага, картон, целлюлоз�
ная вата – 101,8 млн.долл., изделия из бумажной
массы – 37,2 млн.долл., печатные и полиграфиче�
ские изделия – 39,2 млн.долл., шлаковата – 21,2
млн.долл., шифер – 19,9 млн.долл., огнеупорные
кирпичи – 21,5 млн.долл., плитка керамическая –
38,5 млн.долл., стеклопосуда для упаковки – 19,2
млн.долл., прокат плоский из железа – 136,7
млн.долл., прутки из железа 286,8 млн.долл., угол�
ки и профили из железа – 115,6 млн.долл., изделия
из черных металлов – 99,5 млн.долл., трубы из
черных металлов – 413,9 млн.долл., изделия из
алюминия – 69,9 млн.долл., вспомогательное обо�
рудование для котлов – 22,3 млн.долл., двигатели
внутреннего сгорания – 28,8 млн.долл., части для
двигателей – 24,9 млн.долл., насосы жидкостные �
80,3 млн.долл., насосы вакуумные – 26,6
млн.долл., холодильники и холодильное оборудо�
вание – 54 млн.долл., машины и промышленное
оборудование – 30,3 млн.долл., бульдозеры и до�
рожная техника – 66,2 млн.долл., оборудование
для сельского хозяйства – 51 млн.долл., запорная
арматура – 50,6 млн.долл., трансформаторы элек�
трические – 28,6 млн.долл., основания для элек�
трической аппаратуры – 33,8 млн.долл., изолиро�
ванные электрические проводники – 106,4
млн.долл., вагоны ж/д и трамвайные – 147,1
млн.долл., узлы и части к локомотивам – 38,2
млн.долл., транспортные средства общественные
– 48,3 млн.долл., автомобили легковые – 102,4
млн.долл., автомобили грузовые – 183,9
млн.долл., автомобили специального назначения
– 139,3 млн.долл., части и принадлежности к авто�
мобилям – 72,4 млн.долл., мебель – 95,2 млн.долл.

Увеличение объемов импорта из России про�
изошло на фоне снижения удельного веса в общем
объеме импорта Казахстана 2006г. против 2005г.
таких стран, как Украина (4,2% – 4,9%), Киргизии
(0,6% – 0,7%), Узбекистан (1,3% – 1,5%), Велико�
британии (2,1% – 2,4%), Испания (0,3% – 0,4%),
Чехия (0,5% – 0,6%), Швеции (1,3% – 1,6%),
Швейцария (0,4% – 1,2%), США (4,7% – 6,9%).

В целом, увеличению поставок товаров промы�
шленного назначения из России в Казахстан спо�
собствует увеличение в республике объемов стро�
ительства объектом промышленного и граждан�
ского назначения, автомобильных и железных до�
рог, обновление подвижного состава на ж/д транс�
порте, реализация проектов в нефтегазовой и об�
рабатывающей промышленности, развитие ин�
фраструктуры морских портов нефтяных место�
рождений и др.

Основу казахстанского экспорта в Россию в
стоимостном выражении продолжают составлять
сырье и товары первого передела, основная часть
из которых приходится на минеральные продукты
– 51,2.%. К другим базовым позициям относятся
продукция химической и связанных с ней отра�
слей промышленности – 19,6%, недрагоценные
металлы и изделия из них – 13,6%, продукты жи�
вотного и растительного происхождения, продо�
вольственные товары – 5,6.%, машины, оборудо�
вание, транспортные средства, приборы и аппара�
ты – 5,3.%.

Наибольший рост в казахстанском экспорте в
Россию в стоимостном выражении в отчетном пе�
риоде по сравнению с 2005г. показали такие това�

ры, как пшеница – 133%, руды и концентраты
марганцевые – 42,5%, уголь каменный �8,7%,
нефть сырая и газовый конденсат – 75,6%, газ
природный – 11,8%, волокно хлопковое (37,3%),
оксид алюминия – 49,2%, отходы и лом черных
металлов – 83,2%, ферросплавы(26,5%), прокат
плоский из железа – 15,4%, прутки из железа (9,4
р.), изделия из черных металлов (20,5%), свинец
необработанный – 33%, медь рафинированная
(5,8 р.), отходы и лом медные (3,1 р.), цинк
необработанный 3,8 р., подшипники качения –
23,5%, текстильные материалы – 39,9%, изделия
из черных металлов – 20,5%.

Вместе с этим по сравнению с 2005г. в отчетном
году уменьшились поставки в стоимостном выра�
жение таких товаров, как рис, гипс (92%), руды и
концентраты железные (80,8%), фосфат кальция
(77,3%), водород, газы инертные (67,5%), оксиды
и гидрооксиды хрома (41,7%,), сахар и кондитер�
ские изделия из сахара (82,9%), готовые продукты
из зерна злаков (95,1%), средства наземного
транспорта (87,4%).

Сокращение объемов казахстанского экспорта
в Россию в основном связано с конъюнктурными
вопросами, в т.ч. с ростом цен на казахстанскую
продукцию, с уменьшением потребностей ряда
российских регионов и компаний в казахстанском
сырье и в некоторых видах промышленной про�
дукции.

В стоимостном выражении наиболее весомую
часть в казахстанском экспорте в Россию в 2006г.
занимают такие товары, как нефть сырая и газо�
вый конденсат – 665,8 млн.долл., искусственный
корунд, оксид алюминия – 465,3 млн.долл., ка�
менный уголь – 329,7 млн.долл., пшеница – 152,9
млн.долл., руды и концентраты железные – 382,5
млн.долл., руды и концентраты марганцевые – 39
млн.долл., руды и концентраты цинковые – 25,1
млн.долл., руды и концентраты хромовые – 110,9
млн.долл., природный газ – 101,4 млн.долл., хлоп�
ковое волокно – 77,4 млн.долл., отходы и лом чер�
ных металлов – 26 млн.долл., прокат плоский из
железа – 254,5 млн.долл., свинец необработанный
– 28,1 млн.долл., цинк необработанный – 37,8
млн.долл., подшипники качения – 75,8 млн.долл.,
текстильные материалы – 85,6 млн.долл.

Существенное замедление темпов роста казах�
станского экспорта в Россию оказало соответ�
ствующее влияние на снижение удельного веса
России в общем объеме торговом обороте Респу�
блики Казахстан с 21,1% в 2005г. до 20,7% в 2006г.
т.е. на 0,4% пункта.

В результате значительного превышения тем�
пов роста импорта над экспортом отрицательное
сальдо торгового баланса Казахстана с Россией
постоянно увеличивается. Так, если в 2004г. этот
показатель был равен 1974,4 млн.долл., в 2005–
3664,1 млн.долл., то по итогам 2006г. он уже достиг
5 341,8 млн.долл.

На постепенное снижение доли Российской
Федерации в общем объеме внешнеторгового то�
варооборота Казахстана влияют такие факторы,
как расширение географии внешней торговли Ка�
захстана, некоторое снижение спроса российских
предпринимателей на отдельные виды казахстан�
ской продукции и сырья, изменение векторов эк�
спортных потоков Казахстана, связанное с конъ�
юнктурой мирового рынка, а также выход на ка�
захстанский рынок новых конкурентов.
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Так, по итогам 2006г. внешнеторговый оборот
со странами дальнего зарубежья составил 45289,7
млн.долл. и по сравнению с итогом 2006г. увели�
чился на 37,2%, в т.ч. экспорт составил 32676,3
млн.долл. (рост 37,4%), импорт – 12613,4
млн.долл. (рост 36,8%).

Из этих стран наблюдается устойчивый рост
поставок машин, оборудования, транспортных
средств, приборов и аппаратов, доля которых в об�
щем объеме импорта из них в 2006г. составила 61%
против 57% в 2005г.

Страны дальнего играют большую роль в обес�
печении потребностей Казахстана фармацевтиче�
скими товарами – 85%, одеждой – 82%, продо�
вольственными товарам – 44%.

Кроме этого, негативное влияние на расшире�
ние экспортной номенклатуры Казахстана силь�
ное влияние все еще оказывает сырьевая напра�
вленность развития экономики республики в це�
лом.

Рост объемов импорта из России в 2006г. по
сравнению с 2005гг. был обеспечен увеличением
объемов поставок подавляющего числа товаров.
Значительная часть российских товаров имеют хо�
рошую репутацию на казахстанском рынке и, со�
ответственно, устойчивый потребительский
спрос. Только для обеспечения эксплуатации и ра�
звития ж/д транспорта Казахстан завозит из Рос�
сии более 3 тыс. наименований продукции.

В связи с ростом промышленного производства
в республике, строительством крупных объектов в
различных секторах экономики Казахстана, реа�
лизацией программы реструктуризации ж/д
транспорта, обустройством инфраструктуры мор�
ских портов и нефтяных месторождений, расши�
рением сотрудничества в нефтегазовой отрасли,
машиностроении и других отраслях отмечается
устойчивый спрос на товары промышленного наз�
начения, в т.ч. и из Российской Федерации.

Товарная структура казахстанского экспорта
продолжает иметь устойчивую тенденцию в поль�
зу роста доли минеральных продуктов и сокраще�
ния удельного веса других товаров. По оценкам
казахстанских экспертов, перекос в сторону уве�
личения сырьевой составляющей экспорта был
обусловлен не только опережающим ростом добы�
чи и экспорта нефти, но в значительной мере ди�
намикой роста цен на мировом нефтяном рынке.

В отличие от экспорта, основным фактором
роста импорта является увеличение его физиче�
ских объемов. Принимаемые правительством ме�
ры по диверсификации экономики, по мнению
экономистов�аналитиков, пока не приносят ощу�
тимых результатов. Качественных перемен в
структуре производства и экспорта товаров также
не наблюдается, при этом продолжает усиливаться
зависимость страны от конъюнктуры мировых
рынков. Высока степень вероятности того, что да�
же при незначительном ухудшении конъюнктуры
мировых цен, сальдо торгового баланса страны
может значительно измениться. Противопоста�
вить этому что�либо взамен пока практически не�
чего: спросом на мировом рынке пользуются лишь
казахстанские энергоносители, руды и металлы
невысоких переделов.

2006г. ознаменовался успешным продолжени�
ем реализации ранее подписанных соглашений, а
также достижением новых договоренностей в раз�
личных сферах экономики.

Äîñòóï ðîñòîâàðîâ

Вначале 2005г. в Казахстане в соответствии по�
становлением правительства Республики Ка�

захстан от 31 дек. 2004г. №1448 было начато разби�
рательство в отношении импорта некоторых видов
конфет, в т.ч. из России (коды ТН ВЭД ЕврАзЭС:
1704907110, 1704907500, 180690). Одновременно с
началом разбирательства были введены времен�
ные защитные пошлины и лицензирование им�
порта этой продукции.

В нояб. 2005г. состоялись российско�казах�
станские консультации, в ходе которых россий�
ская сторона заявила, что импортируемые в Ка�
захстан российские кондитерские изделия по ка�
честву и цене не являются прямо конкурирующи�
ми товарами по отношению к кондитерским изде�
лиям, производимым казахстанскими производи�
телями, и не могут наносить ущерба отрасли.
Представителем министерства экономического
развития и торговли Российской Федерации также
было заявлено о необходимости урегулирования
проблемы без применения специальных защит�
ных мер в отношении импорта указанной продук�
ции из России. В результате действий, предприня�
тых российской стороной, импортные пошлины к
ее продукции не применялись.

Минэкономразвития в своем письме на имя
вице�министра индустрии и торговли от 26 июля
2006г. обратило внимание на нарушение казах�
станской стороной процедуры расследования:
власти Казахстана официально не уведомили рос�
сийскую сторону ни о начале расследования, как
это предусмотрено казахстанским законодатель�
ством, ни об одновременном введении временных
защитных мер; российским экспортерам был на�
несен ущерб в силу нетранспарентности проводи�
мой казахстанской стороной процедуры разбира�
тельства и отсутствия убедительных доказательств
необходимости введения таких жестких мер.

Несмотря на то, что 9 окт. 2005г. разбиратель�
ство в отношении импорта некоторых видов кон�
фет было завершено, тем не менее только 25 авг.
2006г. Комитет по регулированию торговой дея�
тельности министерства индустрии и торговли
Республики Казахстан направил в адрес минэко�
номразвития России письмо, информирующее,
что Комитетом по итогам завершившегося разби�
рательства, а также по результатам проведенных
слушаний, в т.ч. и с российской стороной, предло�
жено не вводить защитные меры в отношении им�
порта кондитерских изделий, классифицируемых
кодами ТЬН ВЭД ЕврАзЭС 1704907100,
1704907500 и 180690.

Необоснованность проведения данного разби�
рательства была подтверждена принятием поста�
новления правительства Республики Казахстан от
13 сент. 2006г. №864 «О возврате с депозита денег,
полученных от взимания временных защитных
пошлин при импорте некоторых видов кондитер�
ских изделий».

В Казахстане продолжают действовать более
высокие ставки акцизов на ввозимую, в т.ч. и из
России, алкогольную и табачную продукцию по
сравнению со ставками, которыми облагается ана�
логичная продукция местного производства. Дан�
ное положение усложняет работу российских эк�
спортеров на казахстанском рынке и снижают
конкурентоспособность их продукции. Вопрос о
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негативном влиянии применения разных ставок
акцизов постоянно ставится на встречах различ�
ного уровня и в рамках проводимых заседаний
Межправкомиссии России и Казахстана по со�
трудничеству.

На девятом заседании Межправкомиссии, про�
шедшем в Москве 20 окт. 2005г., минэкономра�
звития России и министерству финансов Респу�
блики Казахстан было поручено, совместно с за�
интересованными государственными органами
обеих сторон, провести консультации с целью уре�
гулирования, на взаимоприемлемой основе дан�
ного вопроса.

В конце марта 2006г. в налоговом комитете ми�
нистерства финансов Республики Казахстан с уча�
стием российских и казахстанских экспертов было
проведено совещание, на котором были обсужде�
ны следующие вопросы: дифференцированные
ставки акцизов на ликероводочные, пиво и табач�
ные изделия, действующие в Республике Казах�
стан; лицензирование импорта этилового спирта и
алкогольной продукции в рамках вступления в
ВТО, а также сокращение сроков рассмотрения
заявок на получение лицензии на импорт; рассмо�
трение возможности поставок российского пива в
Казахстан в ПЭТ упаковках.

Российская сторона была проинформирована,
что окончательный срок проведения процесса гар�
монизации ставок акцизов на казахстанские и им�
портируемые подакцизные товары будет опреде�
лен после проведения соответствующих перегово�
ров рабочей комиссии по вступлению Казахстана
в ВТО (планировались в мае 2006г.). Также рос�
сийской стороне было сообщено, что на террито�
рии Республики Казахстан запрещается реализа�
ция алкогольной продукции в ПЭТ упаковках со�
гласно статьи (закона Республики Казахстан «О
государственном регулировании производства и
оборота этилового спирта и алкогольной продук�
ции»

С 24 по 25 авг. в Комитете регулирования тор�
говли министерства индустрии и торговли состо�
ялись российско�казахстанские консультации по
разбирательству в отношении импорта на терри�
торию Республики Казахстан, в т.ч. и из Россий�
ской Федерации, материалов кровельных и обли�
цовочных в рулонах из асфальта и аналогичных
материалов (код ТН ВЭД ЕврАзЭС 6807101000),
проводимое в соответствии с постановлением пра�
вительства Республики Казахстан от 14 окт. 2005г.
№1027.

Казахстанским оппонентам было доведено до
сведения, что указанные материалы, импортируе�
мы из России, по своему функциональному назна�
чению, применению, качественным и техниче�
ским характеристикам не являются подобными и
непосредственно конкурирующими с аналогич�
ными материалами, производимыми в Республике
Казахстан. Также было указано на отсутствие при�
чинно�следственной связи между возросшими
объемами поставок вышеуказанных материалов из
Российской Федерации и нанесенным серьезным
ущербом или его угрозы промышленности Респу�
блики Казахстан.

Комитет проинформировал о завершении 19
авг. 2006г. в соответствии с законом Республики
Казахстан от 28 дек. 19998г. «О мерах защиты вну�
треннего рынка при импорте товаров» процедуры
разбирательства, проводимой в соответствии с

указным выше постановлением правительства
Республики Казахстан и довел до сведения рос�
сийской стороны, что по итогам разбирательства
будет подготовлено и направлено на рассмотрение
правительства соответствующее заключение.

В протоколе по итогам консультаций была за�
фиксирована позиция российской стороны о
необходимости достижения взаимоприемлемых
договоренностей по урегулированию рассматри�
ваемого вопроса без применения защитных мер в
отношении импорта материалов кровельных и
облицовочных из Российской Федерации.

В конце июля 2006г. В Казахстане в соответ�
ствии с Постановлением правительства Республи�
ки Казахстан от 31 июля 2006г. №721 было начато
разбирательство в отношении импорта некоторых
видов бумаги, в т.ч. и из России (коды ТН ВЭД
ЕврАзЭС: 4805110000, 4805199000, 4805240000,
4805250000, 4805919100, 4805199000). Одновре�
менно с введением данного постановления в дей�
ствие началось осуществляться лицензирование
указанных товаров. Деловые круги Казахстана
(различные ассоциации производителей) не раз
высказывали мнение о необходимости введения
Казахстаном защитных пошлин на ряд товаров из
России и других стран. Торгпредство в большин�
стве случаев аргументировано разъясняло эконо�
мическую неоправданность принятия таких мер, и
проводило работу, направленную на их неприме�
нение в отношении российских товаров.

Российская Федерация продолжает оставаться
главным поставщиком большинства товаров, по�
требляемых в республике, является основным
транспортным коридором для транзита товаров и
транспортировки нефти на внешние рынки. За
счет ввоза из России, импортные потребности Ка�
захстана удовлетворяются почти полностью в кок�
сующемся каменном угле, коксе, нефтепродуктах,
электроэнергии, карбонатах, удобрениях, шинах
автомобильных, металлопрокате, грузовых и спе�
циальных автомобилях, удобрениях, летательных
аппаратах, оружии и пр., на половину и более – в
запорной арматуре, бульдозерах, запчастях для ав�
томобилей, бумаге, медицинских приборах и ин�
струментах, прочей машинотехнической продук�
ции.

Прочная и долговременная основа плодотвор�
ного и взаимовыгодного сотрудничества заложен�
ная участием обеих стран в реализации совмест�
ных проектов в нефтегазовой сфере, машиностро�
ении, космической отрасли и др. отраслях создает
предпосылки для динамичного торгово�экономи�
ческого сотрудничества.

В 2006г. в республике продолжилось проведе�
ние административной реформы, направленной
на дальнейшее совершенствование и повышение
эффективности системы государственного упра�
вления (в т.ч., путем широкого применения ин�
формационно�коммуникационных технологий),
снижение административных барьеров и дебюро�
кратизацию государственных органов, устранение
дублирования выполняемых ими функций.

В соответствии с поручениями президента
страны был разработан Основополагающий госу�
дарственный стандарт «Государственная система
стандартизации Республики Казахстан. Стандар�
тизация государственных услуг. Основные поло�
жения». Разработанный в соответствии со Страте�
гическим планом развития Казахстана до 2010г. и
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международными требованиями, государствен�
ный стандарт утвержден приказом Комитета по
техническому регулированию и метрологии и вво�
дится в действие с 1 янв. 2007г. В перспективе все
государственные органы, разработают свои отра�
слевые стандарты, и на этой основе будут оказы�
вать услуги населению.

В правительственных кругах на постоянной ос�
нове проводится работа по сокращению разреши�
тельных процедур в сфере сертификации и лицен�
зирования, отвода земельных участков, выдачи
разрешений на строительство, налоговой и стати�
стической отчетности, проведения госзакупок,
экологической экспертизы.

В рамках реализации Государственной про�
граммы «Электронное правительство» для обеспе�
чения заинтересованных граждан и организаций
быстрым и качественным доступом к необходи�
мой информацией на веб�порталах республикан�
ских государственных органов (Налогового коми�
тета министерства финансов Республики Казах�
стан, Комитета регистрационной службы и Коми�
тета по организации правовой помощи и оказа�
нию юридических услуг населению министерства
юстиции Республики Казахстан, Комитета там�
оженного контроля министерства финансов Рес�
публики Казахстан, Агентства Республики Казах�
стан по делам госслужбы и др.) помещена инфор�
мация о деятельности государственных органов
власти, о действующем законодательстве, о переч�
не предоставляемых государственными органами
услуг, о принимаемых мерах в той или иной обла�
сти государственного управления и другая необхо�
димая и полезная информация.

Во всех сферах государственного регулирова�
ния в 2006г. продолжалась работа по внедрению
принципа «одного окна» (лицензирование, госу�
дарственная регистрация юридических лиц, иму�
щества, оформление гражданско�правовых сде�
лок, вопросы соцобеспечения населения и т.п.).

Правительство Республики Казахстан ежегод�
но в целях стабилизации внутреннего рынка неф�
тепродуктов (как правило, в период посевных и
зерноуборочных компаний) своими постановле�
ниями вводит временный запрет на вывоз с терри�
тории Казахстана мазута и дизельного топлива.

В целях систематизации ставок таможенных
пошлин и обеспечения их соответствия принци�
пам и правилам Всемирной торговой организации
правительство Республики Казахстан постановле�
нием от 14 авг. 2006г. №765 утвердило Таможен�
ный тариф Республики Казахстан.

В данном Таможенном тарифе применена си�
стематизация ставок таможенных пошлин в соот�
ветствии с ТН ВЭД на уровне 10 знаков, которая
направлена на упрощение толкования и однознач�
ное применение таможенных пошлин при переме�
щении товаров участниками внешнеэкономиче�
ской деятельности.

Указанным постановлением также утверждены
перечни развивающихся и наименее развитых
стран – пользователей национальной системой
преференций Республики Казахстан, и определе�
ны товары, на которые распространяется префе�
ренциальный режим при их ввозе на территорию
республики.

Кроме того, в целях поддержки отечественных
производителей также предусматривается измене�
ние ставок ввозных пошлин на: солод пивоварен�

ный; кеги для пива; цыплята для племенного раз�
ведения; сушенные яичные желтки; тракторы гу�
сеничные прочие. Основанием для внесения соот�
ветствующих изменений явились заявки отече�
ственных производителей, рассмотренных на
предмет экономической целесообразности и соот�
ветствия международным соглашениям.

Также, в рамках существующих обязательств
республики в части формирования Общего там�
оженного тарифа ЕврАзЭС, ряд ставок таможен�
ных пошлин унифицирован до российско�бело�
русского уровня.

Êîñìîñ ñ ÐÔ

Продолжает развиваться российско�казахстан�
ское сотрудничество в высокотехнологичных

отраслях машиностроения и, в первую очередь – в
космической сфере. Реализация казахстанской
космической программы (2005�07гг.) оценивается
в 330 млн.долл. По 62 пунктам казахстанской кос�
мической программы заключено около десяти
контрактов.

К числу серьезных достижений российско�ка�
захстанского сотрудничества в области освоения
космоса в 2006г. можно отнести тот факт, что
пунктом 4.3 протокола совещания у премьер�ми�
нистра Республики Казахстан от 11 мая 2006г. АО
«НК «Казкосмос» cовместно с ФГУП «РНИИ КП»
было поручено провести анализ и системную увяз�
ку проектов, реализуемых в рамках казахстанской
программы «Развитие космической деятельности
Казахстана на 2005�07гг.».

Данным решением казахстанская сторона фак�
тически «привязывается» к российскому видению
на развитие ее космической инфраструктуры.
Предложения российской стороны были предста�
влены 17 июня 2006г. в Аэрокосмический комитет
Республики Казахстан. Программой предусматри�
вается создание базовой космической инфраструк�
туры Казахстана, в которую в качестве базовых це�
левых космических систем будут входить космиче�
ская система связи и вещания «Казсат», система
высокоточной спутниковой навигации и система
дистанционного зондирования территории РК.

Можно предположить, что на такое решение
казахстанского руководства о развитии дальней�
шего сотрудничества в космической сфере с Рос�
сией повлиял состоявшийся 17 июня 2006г. ус�
пешный запуск первого казахстанского телеком�
муникационного спутника связи и вещания «Каз�
сат�I», изготовленного в России и запущенного в
космос российским ракетоносителем.

С учетом роста потребностей рынка телеком�
муникационных услуг в Казахстане принято ре�
шение о создании и запуске второго телекоммуни�
кационного спутника «Казсат�II, который будет
иметь более высокие параметры, чем первый, а его
стоимость его составит 115 млн.долл. «Казсат�II
будет спроектирован и изготовлен Государствен�
ным космический научно�производственный
центр им. М.В. Хруничева при участии ФГУП
«РНИИ КП».

В авг. 2006г. в Астане находилась делегация Ро�
скосмоса во главе с руководителем «Роскосмоса»
А.Н. Перминовым, которая представила казах�
станской стороне предложения России по уча�
стию в конкурсе по реализации еще одного косми�
ческого проекта, созданию национальной систе�
мы космического мониторинга территории Респу�
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блики Казахстан. Предполагается, что в проекте
примут участие ФГУП «РНИИ КП» (в качестве
системного интегратора проекта и головного ис�
полнителя по космической системе дистанцион�
ного зондирования Земли), ГК «НПЦ им. М.В.
Хруничева» (в качестве головного исполнителя по
ракетно�космическому комплексу) и ФГУП
«ЦСКБ�Прогресс».

Указанная система предназначена для получе�
ния данных дистанционного зондирования терри�
тории Республики Казахстан и других территорий
Земли из космоса и производству на основе этих
данных информационной продукции (в т.ч. свя�
занной с поиском полезных ископаемых, включая
разведку нефте�газоносных месторождений, а так�
же мониторинг чрезвычайных ситуаций и оценку
последствий аварий и стихийных бедствий, мони�
торинг состояния нефти и газопроводов, ж/д и ав�
тотранспортных путей). По результатам открытого
конкурса на создание 2 спутников ДЗЗ, проводив�
шегося в окт. 2006г. победу в сотрудничестве с
ФГУП «РНИИ КП» одержало ГКНПЦ им. М.В.
Хруничева о чем казахстанским правительством
было объявлено в нояб. 2006г. Согласно имею�
щейся информации по упомянутым проектам
(спутник «Казсат�II и два спутника ДЗЗ) прово�
дится согласование контрактов, которые предпо�
лагается подписать в I кв. 2007г.

2006г. отмечен знаменательным событием в
российско�казахстанском сотрудничестве в высо�
котехнологической сфере – в июне успешно про�
веден запуск первого казахстанского спутника
связи и вещания «КазСат». Стоимость только про�
екта «КазСат» составила  65 млн.долл. Идет работа
по созданию транснациональных, совместных
коммерческих предприятий, нацеленных на все�
мерное развитие прямых торгово�экономических
связей. В их числе:

• совместное строительство на космодроме
«Байконур» космического ракетного комплекса
«Байтерек» (объем финансирования казахстан�
ской стороной составил 223 млн.долл.), осущест�
вляемое АО «Совместное российско�казахстан�
ское предприятие «Байтерек» (в котором равные
доли в уставном капитале принадлежат ФГУП
«Государственный космический научно�произ�
водственный центр имени Хруничева» и Комитету
государственного имущества и приватизации
минфина Республики Казахстан). С начала 2006г.
на стартовом объекте проведены комплексные ин�
женерные изыскания, продолжаются работы по
приему – передаче сооружений пусковой установ�
ки №40 в ведение СП «Байтерек», проведены ра�
боты по ревизии сооружений, систем и оборудова�
ния стартового, технического, заправочного ком�
плексов, привлекаемых для создания КРК «Байте�
рек». Для выполнения этих работ привлечены рос�
сийские и казахстанские организации. Согласно
эскизному проекту на создание указанного ком�
плекса потребуется свыше четырех лет;

• уникальный проект «Ишим» по запуску ма�
логабаритных спутников с самолетов из любой
точки Земли (предусмотрено финансирование в
объеме 146 млн.долл.).

Предусмотрено формирование в Казахстане
наземной космической инфраструктуры, первым
проектом которой явилось создание Центра ото�
бражения полетной информации (ЦОПИ). В ию�
не 2006г. указанный Центр в г. Астане сдан в эк�

сплуатацию. Центр создавался ФГУП «Россий�
ское НИИ космического приборостроения» по за�
казу АО «НК «Казкосмос». Затраты на его созда�
ние составили 1,1 млн.долл. Вторым проектом ин�
фраструктуры является восстановление команд�
но�измерительного комплекса на полигоне «Са�
рышаган» в 2006�07гг. Затраты на его восстановле�
ние оцениваются в 10 млн.долл.

В сент. 2006г. правительством Республики Ка�
захстан принята программа развития инфраструк�
туры комплекса «Байконур» на 2007�09гг. как цен�
тра космической индустрии Казахстана. На фи�
нансирование указанной программы предусмо�
трено выделение 10 млн.долл.

Российские предприятия (ФГУП «РНИИ КП»,
ОАО ФГУП «Государственный космический на�
учно�производственный центр им. Хруничева»,
ОАО «Спутниковая система «Гонец», ОАО «РКК
«Энергия») оказывают поддержку Казахстану (АО
«НК «Казкосмос») в разработке Программы при�
кладного использования космических и других со�
временных технологий на 2007�11гг., а также в
подготовке системного проекта развития косми�
ческой деятельности Республики Казахстан на пе�
риод до 2020г. Программа состоит из трех крупных
структурных блоков, первый из которых охваты�
вает формирование базовой навигационной, ин�
формационной, телекоммуникационной инфра�
структуры, второй – вклад космической отрасли в
развитие экономики и третий – использование
прогрессивных космических технологий для обес�
печения безопасности жизнедеятельности страны.

В связи с ростом рынка телекоммуникацион�
ных услуг Республики ОАО «Спутниковая система
«Гонец» приняло участие и, выиграв конкурс,
приступило к разработке ТЭО на создание и эк�
сплуатацию российско�казахстанского сегмента
глобальной низкоорбитальной космической си�
стемы связи на основе интеграции ресурсов спут�
никовых систем «Гонец» и Orbcomm. Объем работ
составляет 6,3 млн. руб.

Россия (ФГУП «РНИИ КП») приняла участие в
конкурсе на реализацию важного космического
проекта в Казахстане – проекта создания нацио�
нальной системы космического мониторинга тер�
ритории Республики Казахстан (спутниковой си�
стемы дистанционного зондирования Земли). Кон�
курсные предложения ФГУП «РНИИ КП» (в объе�
ме 5185,6 млн. руб.) оказались наиболее предпочти�
тельными. Также указанное российское предприя�
тие, пройдя конкурсные процедуры, стало разра�
ботчиком программно�технического комплекса
отображения полетной информации о стартующих
ракетах�носителях (стоимостью 214,6 тыс.долл.).

Космическая отрасль Казахстана стала привле�
кательным объектом для российских инвестиций
и практического сотрудничества. Реализация сов�
местных проектов Казахстанской стороной возло�
жена на национальную компанию «Казкосмос». В
планах АО «НК «Казкосмос» создание 10 трансна�
циональных, совместных предприятий по различ�
ным IT�направлениям с использованием новей�
ших космических технологий. Продолжаются ра�
боты над образованием совместного казахстан�
ско�российского специального конструкторско�
технологического бюро. Совместные проекты от�
крывают новые перспективы сотрудничества Рос�
сии и Казахстана в сфере высоких технологий и
инновационной деятельности.
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Вобласти поставок транспортных средств пози�
ции российских производителей на рынке гру�

зовых автомобилей Казахстана являются домини�
рующими. Продажи автомобилей Камаз постоян�
но растут, составляя  70% всего парка. Дальнейшее
развитие получила организация совместных пред�
приятий в этой отрасли. В г. Семипалатинске сов�
местно с российским заводом ПАЗ организовано
СП по выпуску пассажирских автобусов и трех�
тонных грузовых машин, в Павлодаре приступили
к производству первого казахстанского автобуса
НефАЗ. Уверенно растут продажи автомобилей
ГАЗ – в 2006г. ОАО ГАЗ планировало реализовать
в Казахстане  8 тыс.ед. техники. В области ж/д
транспорта Россия остается для Казахстана глав�
ным партнером – поставки российских ж/д ваго�
нов составляют более 80% казахстанского импор�
та.

Продолжает расширять свое присутствие в рес�
публике ОАО «Камаз». ТОО «СП «Камаз�Инжи�
ниринг» (в котором ОАО «Камаз» принадлежит
76% акций и Национальной компании «Казахстан
инжиниринг», 24% акций) увеличило производ�
ство товарной продукции в 2006г. в 6,8 раза по
сравнению с 2005гг. Всего произведено 1621 авто�
мобиль различных модификаций, в т.ч. 101 авто�
бус модели «НефАЗ» и 1520 грузовых автомобилей
«Камаз». Проектная мощность совместного пред�
приятия – 2350 ед. автотехники в год, в т.ч. 200 ав�
тобусов модели «Нефаз», 1500 самосвалов и 650
самосвальных прицепов марки «Камаз». ОАО
«Камаз» инвестировал в 2006г. в производство ав�
томобильной техники  3,5 млн.долл.

По плану локализации производства на пред�
приятии будут созданы участок сварки и окраски
платформ, участок сборки и сварки узлов плат�
форм, шиномонтажный участок. В планах разви�
тия совместного предприятия дальнейшее осво�
ение модельного ряда автомобилей «Камаз», в т.ч.
производство самосвалов тяжелой серии и полно�
приводных автомобилей.

Перспективной и динамично развивающейся
областью сотрудничества остается сельхозмаши�
ностроение. В области с/х машиностроения ОАО
«Ростсельмаш» добилось серьезных успехов – в
2006г. поставлено 1000 комбайнов «Дон�1500» и
«Вектор». При этом новейшие комбайны «Вектор»
составили почти половину всего объема поставок.
ОАО «Ростсельмаш» использует стратегию актив�
ного завоевания и удерживания казахстанского
рынка, на котором его доля составляет почти 50%.

В республике с 2004г. активно работает филиал
ОАО «Ростсельмаш» и практически сформирова�
на разветвленная дилерская и сервисная сеть (дей�
ствуют 8 сервисных центров). За три года работы
филиала ОАО «Ростсельмаш» в Казахстане объе�
мы поставок комбайнов выросли в три раза. ОАО
«Ростсельмаш» тесно сотрудничает с ведущей ли�
зинговой компанией Казахстана – АО «КазАгро�
Финанс», с участием которой продается почти
треть поставляемых в Казахстан комбайнов.

Компания в целях бесперебойного и оператив�
ного обеспечения потребителей запасными частя�
ми в 2005г. открыла Республиканский склад ори�
гинальных запасных частей производства «Рост�
сельмаш» в г. Кокшетау – центре крупных зерно�
производящих областей (Костанайской, Акмо�

линской и Северо�Казахстанской). Республикан�
ский склад запчастей компании через дилеров за�
вода позволяет своевременно снабжать с/х товаро�
производителя необходимыми запасными частя�
ми, практически реализуя специальную сервис�
ную стратегию компании – «Запасная часть в поле
за 24 часа». 

По мнению казахстанских потребителей, ком�
байны ОАО «Ростсельмаш» стоят в два�три раза
дешевле западных аналогов, а по производитель�
ности не уступают европейским. Как считают спе�
циалисты ОАО «Ростсельмаш», техника компании
нравится казахстанским потребителям также тем,
что она создавалась специально под агрофон Ка�
захстана и Сибири.

В Казахстане ОАО «Ростсельмаш» развернуло
рекламную компанию новейшего высокопроизво�
дительного зерноуборочного комбайна пятого
класса – Acros 530, производство и поставку кото�
рого планирует осуществить в 2007г. в количестве
500 шт.

На рынке республики устойчиво работает рос�
сийско�казахстанская компания АО «Агромаш�
Холдинг» (комбайны «Енисей», волгоградские
тракторы), которым создана сеть из 9 сервисных
центров, охватывающая 83% всей посевной пло�
щади зерновых в Казахстане.

Костанайский дизельный завод, входящий в
состав АО «АгромашХолдинг» – владельца кон�
трольного пакета акций, приступил к выпуску
полнокомплектной цилиндро�поршневой группы
дизельного двигателя АМЗ�МАН, удовлетворяю�
щего стандартам Евро�3. Только для запуска тех�
нологической линии гильзы приобретено обору�
дование стоимостью 400 тыс.долл. Программа вы�
пуска составит 70 тыс. поршнекомплектов в год.
До 80% объема выпуска поршнекомплектов пла�
нируется поставлять на ОАО «ПО «Алтайский мо�
торный завод», причем этими поставками будет
полностью закрыта потребность российского
предприятия в цилиндропоршневой группе, пред�
назначенной для установки на высокофорсиро�
ванные двигатели. Остальные 20% поставок пой�
дут на внутренний рынок казахстанским сельхоз�
производителям. Костанайский дизельный завод
является одним из основных поставщиков узлов и
деталей на ОАО «ПО «Алтайский моторный за�
вод».

Завод продолжает с участием российских высо�
коквалифицированных технических специали�
стов вести подготовку производства двигателя
АМЗ�МАН, планируя начать его выпуск в 2007г.
Для финансирования указанных проектов АО «Аг�
ромашХолдинг» привлекло кредит Банка развития
Казахстана (реализовав 20 млн.долл. из 30
млн.долл. общей суммы кредита).

Ñòðîèòåëüñòâî ñ ÐÔ

Российская компания «Интеко» строит в столи�
це Казахстана Астане бизнес�центр «Москва».

Инвестиции в этот проект составят 110 млн.долл.
Ожидается, что бизнес�центр площадью 75 000
кв.м. будет сдан в эксплуатацию в 2007г. Компа�
ния «Интеко» стала первой российской строитель�
ной компанией, работающей в Казахстане. Казах�
станская компания Capital Partners уже реализует
масштабные проекты в г. Москве – возводит отель
Ritz Carlton на месте гостиницы «Интурист», мно�
гофункциональный комплекс рядом с метро

247 ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÎ Ñ ÐÔwww.kazakhstan.polpred.ru



«Войковская» и логистический терминал «Пуш�
кино» в Подмосковье. Эта компания также начала
в 2006г. в Домодедовском районе Подмосковья
строительство складского комплекса общей пло�
щадью 600 тыс.кв.м., которое продлится 4�5 лет.

Казахстанская корпорация «Базис�А» в г. Но�
восибирске получила заказы на строительство 18 и
24�этажных жилых комплексов. Компания плани�
рует развернуть строительство в этой области за�
водов по выпуску строительных материалов,
офисных зданий. В г.Санкт�Петербурге компания
ведет проектирование жилого здания, а в г. Мос�
кве после двух лет комплексной подготовки кор�
порация подошла к реализации крупного проекта
офисного комплекса.

По оценке губернатора Московской обл.
Б.Громова общий объем казахстанских инвести�
ций в 2006г. превысил 500 млн.долл. По данному
показателю Казахстан является одним из лидеров
среди иностранных инвесторов области. Б.Громов
отметил возросшую активность казахстанского
бизнеса в Подмосковье.

Постановлением правительства Республики
Казахстан от 15 июня 2006г. №553 утверждена
Программа развития жилищно�коммунальной
сферы в Республике Казахстан на 2006�2008г. Ос�
нованием для разработки Программы является
Указ президента Республики Казахстан от 30 мар�
та 2006г. №80 «О дальнейших мерах по реализации
Стратегии развития Казахстана до 2030г.».

Одной из основ государственной политики в
Республике Казахстан является создание условий
для обеспечения граждан жильем, безопасного и
качественного их проживания в занимаемом жи�
лище.

При этом государство законодательно устана�
вливает нормы реализации прав и обязанностей
граждан и юридических лиц при возникновении и
прекращении права собственности на жилища и
пользования ими, также устанавливает требова�
ния к техническому и санитарному состоянию,
устойчивому функционированию, надлежащей
эксплуатации и содержанию имеющегося жилищ�
ного фонда, его инженерной и коммунальной
обеспеченности.

В свое время в Республике Казахстан была про�
ведена реформа жилищно�коммунального хозяй�
ства, осуществлена массовая приватизация жилья,
в результате чего сформировалась качественно но�
вая сфера жилищных отношений. Вместе с тем,
прошедший период выявил определенные дис�
пропорции в развитии жилищных отношений, на
решение которых направлена данная Программа.

Основным направлением Программы являют�
ся обеспечение развития жилищно�коммунальной
сферы, дальнейшего совершенствования норма�
тивной правовой базы жилищно�коммунальной
сферы, привлечение в нее инвестиций и адресная
социальная защита населения в сфере жилищных
отношений.

Ñâÿçè ñ ðåãèîíàìè ÐÔ

Россия была первым государством, с которым
независимый Казахстан ратифицировал Дого�

вор о дружбе, сотрудничестве и взаимопомощи,
определивший принципы взаимодействия в поли�
тической, экономической, военной и культурной
сферах. Развитие двусторонних связей обеспечи�
вают  400 документов, подписанных за последнее

десятилетие, и среди них такой документ истори�
ческой значимости, как Декларация о вечной
дружбе и союзничестве 1998г., в которой заявляет�
ся, что Казахстан и Россия обязуются беречь и ук�
реплять дружбу между двумя странами как глав�
ную гарантию национальной безопасности, поли�
тической стабильности и процветания обоих госу�
дарств.

Из 27 субъектов Российской Федерации, рас�
положенных по границе с государствами СНГ, 12
граничат с 7 областями Казахстана. Торгово�эко�
номические связи с Казахстаном имеют 74 из 89
регионов Российской Федерации. Значимость
приграничного сотрудничества Росси и Казахста�
на определяется еще и тем, что на сопредельные
территории обоих государства приходится не ме�
нее 40% взаимной торговли.

Наиболее активные торгово�экономические
связи с Казахстаном поддерживают Москва, Челя�
бинская, Свердловская, Оренбургская, Тюмен�
ская, Астраханская, Омская, Иркутская, Кемеров�
ская, Московская, Новосибирская, Курганская и
Самарская области, а также Алтайский и Красно�
ярский края, Республика Башкортостан.

Историческое значение имеет Договор о дели�
митации границы между Россией и Казахстаном
подписанный в Москве в янв. 2005г. Делимитация
границы на всем ее протяжении является, по
определению президента Казахстана Н.А. Назар�
баева, является серьезной гарантией националь�
ной безопасности, создающей благоприятные
условия для реализации планов по государствен�
ному строительству.

В соответствии с решением 5 заседания подко�
миссии по приграничному сотрудничеству Меж�
правительственной комиссии по сотрудничеству
между Республикой Казахстан и Российской Фе�
дерацией 29�31 мая 2006г. в г.Уральске (Республи�
ка Казахстан) состоялось 6 заседание подкомис�
сии.

Большое внимание в ходе заседания было уде�
лено вопросам подготовки планируемого на осень
2006г. очередного Форума руководителей пригра�
ничных регионов с участием глав государств в г.
Уральске.

По итогам обсуждения хода реализации прото�
кола 5 заседания подкомиссии приняла решения
по следующим вопросам:

• об организации оформления и выдаче спец�
разрешений на перевозку крупногабаритных, тя�
желовесных и опасных грузов непосредственно в
приграничных регионах РФ и РК»; о согласовании
Перечня пунктов пропуска на российско�казах�
станской государственной границе;

• о закреплении права собственности на здра�
вницу «Пансионат с лечением «Геолог Казахста�
на» Железноводского района Ставропольского
края со всей инфраструктурой, находящейся на
территории пансионата;

• о мерах по защите окружающей среды на
приграничных территориях, входящих в бассейн
реки Урал; по проекту соглашения об охране и
воспроизводстве волго�уральской популяции сай�
гаков;

• об окончательном согласовании проекта
Плана мероприятий на 2006�07гг. к программе
приграничного сотрудничества регионов РФ и РК
на 1999�2007гг.; торгово�экономическом сотруд�
ничестве приграничных регионов РФ и РК; со�
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трудничестве в области таможенного и погранич�
ного контроля, сельского хозяйства, миграции,
транспорта.

В начале окт. 2006г. приграничное сотрудниче�
ство двух стран получило новый мощный импульс
в своем развитии. 3 окт. в Уральске президент
Нурсултан Назарбаев и президент Российской
Федерации Владимир Путин приняли участие в
работе третьего Форума приграничных областей
Казахстана и России.

Президенты обсудили широкий спектр вопро�
сов двустороннего сотрудничества и актуальных
региональных проблем, ознакомились с перспек�
тивами реализации крупного совместного проекта
по созданию Международного центра пригранич�
ного сотрудничества (МЦПС) и транспортно�ло�
гистического центра «Таскала – Озинки». Под
этот проект выделена территория площадью 150
га. и 10 тыс.га под промышленную зону в непо�
средственной близости от ТЛЦ на территории Та�
скалинского района.

По мнению казахстанской стороны, реализа�
ция данного проекта позволит связать Китай м Ев�
ропу кратчайшим транспортным (ж/д и автомо�
бильным) коридором. Большие перспективы от�
крываются для развития промышленности, ин�
фраструктуры и социальной базы российских и
казахстанских регионов, расположенных вдоль
транспортного коридора. Прогнозируется увели�
чение транзита грузопотоков с нынешних 11
млн.т. в год до 22 млн. к 2010г. и до 40 млн.т. в год
к 2015г.

В ходе работы форума в присутствии президен�
тов России и Казахстана было подписано 5 двусто�
ронних документов, в т.ч. российско�казахстан�
ское межправительственное соглашение о сотруд�
ничестве по созданию СП на базе Оренбургского
газоперерабатывающего завода (ГПЗ). По мнению
президента В.В.Путина, это соглашение включает
Казахстан и Россию в решение энергетических
проблем основных партнеров, в то числе и в За�
падной Европе». Президент Н.А.Назарбаев назвал
этот проект самым мощным пунктом взаимодей�
ствия РФ и РК помимо нефтяных проектов. При
этом он подчеркнул, что Казахстан впервые вкла�
дывает большие деньги в российскую экономику
– Россия позволяет Казахстану приобретать соб�
ственность на Оренбургском ГПЗ.

В рамках этого проекта Казахстан и Россия ин�
вестируют 1,5 млрд.долл. в строительство второй
очереди газоперерабатывающего завода в Орен�
бурге – каждая из сторон вложит по 750 млн.долл.
и стороны становятся совладельцами Оренбург�
ского газоперерабатывающего завода в соотноше�
нии 50 на 50%.

Также было подписано межправительственное
соглашение о порядке пересечения казахстанско�
российской государственной границы жителями
приграничных территорий России и Казахстана.
По мнению В.В.Путина, вступление в действие
этого документа сделает более удобной жизнь ты�
сячи россиян и казахстанцев, проживающих в
приграничных районах.

Руководители таможенных служб двух стран под�
писали межправительственное соглашение о строи�
тельстве новых совместных пунктов пропуска на ка�
захстанско�российской государственной границе.

Министры юстиции двух стран подписали про�
токол о внесении изменений и дополнений в рос�

сийско�казахстанское межправительственное со�
глашение о взаимодействии правоохранительных
органов в обеспечении правопорядка на террито�
рии комплекса «Байконур» от 4 окт. 1997г.

Министры транспорта РФ и РК подписали
межведомственное соглашение об организации
прямого международного железнодорожно�па�
ромного сообщения через порты Астраханского
водно�транспортного узла, Махачкала (Россия) и
Актау (Казахстан).

Также была подписана программа действий
между Банком развития Казахстана и Внешэко�
номбанком России о поддержке межрегионально�
го сотрудничества и торгово�экономических свя�
зей близлежащих регионов Казахстана и России

Значительное внимание было уделено интегра�
ционной проблематики, в т.ч. путям реформиро�
вания СНГ, а также развитию сотрудничества в
рамках ЕврАзЭС и ЕЭП.

Среди приоритетных направлений сотрудниче�
ства были выделены ТЭК, ядерная энергетика, аг�
роиндустрия, транспортная инфраструктура и ис�
следование космоса. В связи с этим президент РК
Н.А.Назарбаев принял решение подключить Ка�
захстан к реализации российской инициативы по
созданию под контролем Магатэ на территории
России Международного центра по предоставле�
нию услуг ядерно�топливного цикла, включая
обогащение урана. По заявлению В.В.Путина,
речь идет о создании инфраструктуры, которая
может позволить многим заинтересованным госу�
дарствам реализовать право на недискримина�
ционный и гарантированный доступ к благам
атомной энергетики. При этом будет укрепляться
и международный режим ядерного нераспростра�
нения.

В 2006г. торговое сотрудничество пригранич�
ных субъектов Российской Федерации с Респу�
бликой Казахстан сложилось следующим образом.

Алтайский край. Казахстан является основным
торговым партнером Алтайского края, доля кото�
рого за 2006г. в общем товарообороте края остави�
ла 42,3%  (2005г. – 34%).

Внешнеторговый оборот Алтайского края

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот.................................294,0........320,4 .......378,8.............118,2

Экспорт ..........................................181,1........228,0 .......218,6 ..............95,9

Импорт...........................................112,9 .........92,4 .......160,2.............173,4

Сальдо ..............................................68,2........135,6 .........58,4 .....................

В 2006г. товарооборот Алтайского края с Респу�
бликой Казахстан увеличился на 18,2%. При этом
экспорт алтайской продукции сократился на 4,1%,
в то время как доля импортируемых из Казахстана
товаров увеличилась на 73,4% (в основном за счет
увеличения импорта в край казахстанской пшени�
цы).

Экспорт Алтайского края представлен, в основ�
ном, такими товарами, как древесина и изделия из
нее, кокс, ж/д локомотивы, вагоны, котельное
оборудование, шины и покрышки резиновые,
электрические машины, оборудование, изделия из
черных металлов, изделия из асбеста, гипса, кам�
ня, насосы воздушные, вакуумные, молочная про�
дукция, продукция мукомольно�крупяной про�
мышленности.

Из Казахстана импортируются такие товары,
как пшеница, рис, фрукты, овощи и корнеплоды,
сахар, рыба, прокат плоский, уголь каменный,
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конденсаторы, продукты неорганической химии и
др.

Основными поставщиками на казахстанский
рынок являются следующие алтайские компании:

• ОАО «Алтайский моторный завод» – постав�
ки продукции через Костанайский филиал АО
«Агромашхолдинг»;

• ОАО «АСМ�Запчасть» осуществляет постав�
ки запасных частей к почвообрабатывающей тех�
нике в приграничные регионы Казахстана;

• «Сибэнергомаш» ОАО «Энергомашкорпора�
ция»;

• ОАО «Алтайкокс» – поставило кокс в Казах�
стан на сумму 32,3 млн.долл.

• ОАО «Алттрак». В 2006г. предприятие поста�
вило в Казахстан 11 тракторов. Однако в целом
произошло резкое снижение поставок тракторов
ОАО «Алттрак» в Казахстан, т.к. его рынок напол�
няется тракторами Харьковского и Минского
тракторных заводов;

• ОАО «Барнаултрансмаш»: тесно сотруднича�
ет с предприятиями Казахстана и осуществляет
поставки дизельных двигателей и дизель�генера�
торов.

С 2003г. в Барнауле действует представитель�
ство ЗАО «Животноводческая продовольственная
корпорация Казахстана», основными партнерами
которой являются ОАО «Алтаймолпром» и ОАО
«Алтайолод».

АО «Усть�Каменогорский конденсаторный за�
вод» на протяжении 6 лет сотрудничает с ООО
«Торговый дом «Конденсатор» (г.Рубцовск), по�
ставляет в его адрес продукцию электротехниче�
ского назначения: конденсаторы и конденсатор�
ные установки.

С 23 по 28 апр. 2006г. торгово�экономическая
миссия делегации края посетила г. Алматы. Состо�
ялись переговоры в Торгово�промышленной па�
лате г.Алматы, а также была проведена встреча с
представителем Акимата г.Алматы, на которой об�
суждались вопросы развития торгово�экономиче�
ского сотрудничества Алтайского края и Респу�
блики Казахстан. Предпринимателями Алтайско�
го края проведено более 70 встреч с представите�
лями организаций и предприятий г. Алматы и Ал�
матинской области.

Взаимодействие с Восточно�Казахстанской
областью также осуществляется в рамках инициа�
тивы «Наш общий дом – Алтай», направленной на
развитие трансграничного сотрудничества сопре�
дельных регионов России, Казахстана, Монголии
и Китая в различных сферах: торгово�экономиче�
ской, культурно�образовательной, научно�техни�
ческой.

На пятом заседании Международного эконо�
мического совета «Наш общий дом – Алтай» (16�
18 авг. 2006г.) был подписан Меморандум о разви�
тии сотрудничества в рамках МКС «Наш общий
дом – Алтай» и принято новое Положение о ре�
гиональном объединении приграничного сотруд�
ничества «Международный координационный со�
вет «Наш общий дом – Алтай».

Успешно реализуется ряд совместных интегра�
ционных проектов: создан и поддерживается об�
щий интернетсайт «Алтай трансграничный»
(www.altaiinter.org), а также международный ра�
спределенный портал научно�технического и эко�
номического информационного обмена Китая,
России и Казахстана, регулярно проводятся раз�

личные семинары и конференции, летние студен�
ческие школы, детские лагеря отдыха, в которых
участвуют представители четырех стран.

Астраханская обл. Торгово�экономическое со�
трудничество Астраханской обл. с Казахстаном
представляет собой одну из наиболее диверсифи�
цированных схем взаимного сотрудничества ре�
гионов двух стран.

Структура астраханского экспорта в Казахстан
весьма разнообразна. В его состав входят суда,
оборудование (насосы, клапаны, винтили, токар�
ные станки), изделия из черных металлов (трубы,
радиаторы для центрального отопления). Из Ас�
траханской обл. в Казахстан экспортируются соль,
сера, мебель, постельные принадлежности, древе�
сину; изделия из камня, гипса, цемента, асбеста.
Импорт традиционно представлен рыбной про�
дукцией, черными металлами, злаками.

Внешнеторговый оборот Астраханской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот...................................48,8 .........64,9 .......124,5.............191,8

Экспорт............................................41,2 .........41,2 .......114,0 ............276,7

Импорт ..............................................7,6 .........23,7 .........10,5 ..............44,3

Сальдо ..............................................33,6 .........17,5 .........17,5 .....................

Общий объем накопленных инвестиций Респу�
блики Казахстан в Астраханскую обл. (долл. с уче�
том рублевых поступлений, пересчитанных в долл.)
на 01 окт. 2006г. составил 2672,5 тыс.долл., в т.ч.:
прямые – 2080,3 тыс.долл., прочие – 592,1 тыс.долл.

На казахстанском рынке успешно представляют
Астраханскую обл. такие компании, как ООО
«Электротехническая компания», ООО «Астме�
бель», и АООТ «Астраханьконсервпром», поставляя
в Казахстан строительные материалы и конструк�
ции, мебель, вентиляционное оборудование, кон�
дитерскую и макаронную продукцию, соль, рыбные
консервы. Астраханские фирмы ООО «Астрахань�
стройтрансгаз», ООО «Строитель», ООО ПКФ «Не�
гус» выполняют в Казахстане подрядные строитель�
ные и монтажные работы. Услуги астраханских ко�
рабелов пользуются спросом у нефтяных компаний
при определении подрядчика на строительство
барж и инфраструктурного оборудования для об�
устройства нефтегазовых месторождений, располо�
женных на шельфе Каспийского моря.

Эффективно развиваются кооперационные
связи астраханских предприятий с казахстански�
ми партнерами. С целью участия в тендерах на
строительство и модернизацию технических
средств для обеспечения добычи нефти на шельфе
Каспийского моря, а также вспомогательного
флота. В г. Атырау создано совместное российско�
казахстанское предприятие ТОО «Судостроитель�
ная компания» (учредители – астраханское пред�
приятие ОАО «Судостроительно�судоремонтный
завод «Красные Баррикады» и казахстанско�вен�
герское предприятие ТОО «Проммонтаж К и В»).

В отчетном периоде продолжали осуществлять�
ся деловые контакты исполнительных органов
области и регионов Казахстана. Так, 17�18 мая
2006г. делегация Астраханской обл. во главе с ми�
нистром международного сотрудничества области
А.Кабикеевым посетила г. Актау (Мангистауская
область РК). Особое внимание было уделено рас�
ширению возможностей использования свобод�
ных мощностей на астраханских заводах судостро�
ительного комплекса для размещения казахстан�
ских заказов. Обсуждались вопросы развития
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транспортного сообщения между областями,
строительства и участия астраханской стороны в
развитии казахстанского флота, обучения специа�
листов из Казахстана на базе астраханского мор�
ского колледжа и речного училища.

В июне 2006г. Астраханскую обл. посетила деле�
гация Мангистауской области Республики Казах�
стан во главе с советником Акима области З.Б. Ка�
зиевым для изучения рыбохозяйственной отрасли
Астраханской обл., налаживания партнерских от�
ношений с предприятиями и организациями ре�
гиона, специализирующимися на рыбодобыче, пе�
реработке и реализации готовой продукции, а так�
же изучения вопросов, связанных с поставками с/х
продукции в Мангистаускую обл. Казахстанская
делегация провела переговоры с руководством ми�
нистерства сельского хозяйства и агентства по ры�
боловству и рыбоводству Астраханской обл.

Кроме этого казахстанские предприниматели
посетили ОАО «Астраханская судостроительная
верфь», ООО «СПРК «Сардинный завод», ООО
«Астраханьрыбагрогаз», ФГУП НПЦ по осетро�
водству «БИОС», ФГУП КаспНИРХ.

В конце авг. 2006г.состоялась встреча губерна�
тора Астраханская обл. Александра Жилкина с
главой администрации Мангистауской области
Крымбеком Кушербаевым, по результатам кото�
рой была достигнута договоренность создать сов�
местные предприятия по добыче и переработке
рыбы в Актау, а также организовать на базе Ман�
гистауской области центр по воспроизводству и
товарному выращиванию осетровых.

По заявлению Александр Жилкин Астрахан�
ская обл. намерена принять участие в реализации
в прикаспийском регионе Казахстана транзитно�
транспортного интегрированного проекта «Земля�
Море�Небо», с которым его ознакомил казахстан�
ский коллега.

Отмечено, что Мангистауская и Астраханская
обл. войдут в единое логистическое пространство,
а сотрудничество казахстанского порта Актау и ас�
траханского порта «Оля» (оба на Каспии) предпо�
лагает не просто тесные взаимоотношения, но и
огромное количество грузопотоков, которые будут
идти на встречных направлениях.

Особое внимание в ходе встречи было уделено
ходу строительства мостового перехода через реку
Кигач, который запланировано открыть сент.
2007г. Было отмечено, что реализация этого про�
екта придаст дополнительный импульс казахстан�
ско�российскому приграничному сотрудничеству,
а также усовершенствует транспортную инфра�
структуру в рамках международного коридора Е�
40 «Запад�Восток», проходящего через Казахстан,
южные регионы России и Украину.

Курганская обл. Республика Казахстан являет�
ся самым крупным торговым партнером Курган�
ской обл. Внешнеторговый оборот Курганской
обл. с Республикой Казахстан в 2006г. составил
167,4 млн.долл., увеличился по сравнению с
2005гг. на 44 млн.долл. Доля товарооборота обла�
сти с Республикой Казахстан в 2006г. в товарообо�
роте региона составила 43%, в 2005г. составляла
36%, в 2004г. – 35%.

Внешнеторговый оборот Курганской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот.................................125,1........123,4 .......167,4.............135,6

Экспорт............................................65,7 .........72,1 .........81,4.............112,9

Импорт.............................................59,4 .........51,3 .........86,0.............167,4

Сальдо................................................6,3 .........20,8.........� 4,6 .....................

Ведущие предприятия области ОАО «Шадрин�
ский молочно – консервный комбинат», ОАО
«Курганхиммаш», ОАО АК «Корвет», ОАО «Кур�
ганмашзавод», ОАО «Синтез», ОАО «Шадринский
автоагрегатный завод», ООО «Курганский автобу�
сный завод», ЗАО «Курганстальмост», ОАО
«Икар», ОАО «Катайский насосный завод», ОАО
«Кургандрожжи», ООО «Промтехнология�Кур�
ган», ООО «Завод керамических материалов»,
ООО «Компания «ДигиДон» и другие экспортиру�
ют в Республику Казахстан нефтегазовое оборудо�
вание, радиаторы, отопители, бензонасосы, дом�
краты, подогреватели, чугунное и стальное литье,
автобусы, трансформаторы, лекарственные сред�
ства и медтехнику, молочные консервы.

Наиболее активно развивается сотрудничество
Курганской обл. с приграничными областями
Республики Казахстан – Северо�Казахстанской и
Костанайской, с которыми у Администрации Кур�
ганской обл. заключены соглашения о торгово�
экономическом, научно�техническом и культур�
ном сотрудничестве.

Предприятиями приграничных регионов Кур�
ганской обл. и Республики Казахстан осуществля�
ется обмен опытом по внедрению в производство
перспективных сортов зерновых культур. Так ЗАО
«Кургансемена», в рамках сотрудничества с Ко�
станайской и Северо�Казахстанской областями,
проводило испытания яровой мягкой пшеницы
сорта «Омская�36» на полях сортоучастков выше�
названных областей. В 2007г. работа по сортоис�
пытанию будет продолжена.

В сент. 2006г. департаментом экономического
развития и инвестиций Курганской обл. совме�
стно с Торгово�промышленной палатой Курган�
ской обл. был организован бизнес�форум по во�
просам производственной кооперации с участием
промышленных предприятий Курганской, Сверд�
ловской, Омской, Северо�Казахстанской и Коста�
найской областей. В ходе форума заключено со�
глашение о сотрудничестве торгово�промышлен�
ных палат Курганской и Северо�Казахстанской
областей.

Важным направлением приграничного сотруд�
ничества департамент экономического развития и
инвестиций Курганской обл. рассматривает созда�
ние центра приграничного сотрудничества на гра�
нице Курганской и Северо�Казахстанской обла�
стей.

Учитывая важность и актуальность сотрудни�
чества с Республикой Казахстан, на 2007г. запла�
нированы торгово�экономические миссии пред�
приятий и организаций Курганской обл. в такие
г.Казахстана, как Петропавловск (фев.), Караган�
ду (фев.), Астану (сент.). В рамках торгово�эконо�
мической миссии в г. Астане планируется презен�
тация региона.

Новосибирская обл. Сотрудничество с Респу�
бликой Казахстан строится на принципах актив�
ного проникновения на его рынки сбыта, углубле�
ния торгово�экономических и научно�техниче�
ских связей и повышения положительного ими�
джа области за счет проведения крупных много�
отраслевых мероприятий.

Регулярно проводятся двусторонние деловые
встречи руководителей предприятий, а также
«Дни экономики Новосибирской обл.» с посеще�
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нием крупных городов Северного Казахстана:
Павлодара, Усть�Каменогорска, Семипалатинска,
Караганды, Темиртау.

Внешнеторговый оборот Новосибирской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот.................................313,6........277,3 .......315,0.............113,6

Экспорт ..........................................138,5........199,0 .......240,7.............121,0

Импорт...........................................175,1 .........78,3 .........74,3 ..............94,9

Сальдо ............................................�36,6........120,7 .......166,4 .....................

Из новосибирских предприятий и организаций
активно работают на восточно�казахстанском
рынке ОАО «Новосибирский завод химконцен�
тратов», ОАО «Сибэлектротерм», ЗАО «Новос�
ибирский электродный завод», ФГУП «Искра»,
ОАО НПО «Сибсельмаш», Новосибирский госу�
дарственный технический университет.

Такие казахстанские предприятия, как ОАО
«Ульбинский металлургический завод», ОАО
«Казцинк», ОАО «Усть�Каменогорский титано�
магниевый комбинат» являются крупнейшими
поставщиками своей продукции для предприятий
Новосибирской обл. и Российской Федерации в
целом.

Наиболее тесные связи сложились с пригра�
ничной Павлодарской областью. Протяженность
новосибирского участка российско�казахстан�
ской границы составляет 317 км, способствуя ак�
тивной торговле с этой областью. Здесь открыты и
действуют автомобильные пункты пропуска «Но�
вовокарасук», «Павловка», «Купино» (Березовка),
ж/д пункт пропуска «Карасук».

ОАО «Сибэлектротерм» осуществляет поставку
электротермических печей в ТОО «Кастинг», а
также активно работает с Аксусским заводом фер�
росплавов, контракты на поставку продукции с
которым исчисляются десятками иллионов долла�
ров. ФГУП «Искра» через свои дочерние фирмы
осуществляет поставки продукции для угольных
разрезов Павлодарской области.

Одним из крупных партнеров предприятий Но�
восибирской обл. является АО «Алюминий Казах�
стана», который активно потребляет продукцию
новосибирского рынка. В основном, «Алюминий
Казахстана» приобретает электротехническую
продукцию ЗАО ТД «ЗЭМИ», инструменты ОАО
«Новосибирский инструмент» и светотехниче�
скую продукцию ЗАО «СК СЭЛЛ».

В целях обеспечения согласованных действий
исполнительных органов государственной власти
Новосибирской обл. и территориальных органов
федеральных органов исполнительной власти по
развитию приграничного сотрудничества в окт.
2005г. Губернатором Новосибирской обл. создана
региональная межведомственная комиссия по ра�
звитию приграничного сотрудничества.

Омская обл. Казахстан является одним из ос�
новных торговых партнеров Омской обл. Подпи�
сание соглашений, протоколов о сотрудничестве
органами исполнительной власти Омской обл. с
казахстанскими партнерами, а также оказание со�
действия совместно с Омской торгово�промы�
шленной палатой, МВЦ «Интерсиб» в участии ом�
ских и казахстанских организаций в торгово�эко�
номических миссиях, выставочно�ярмарочных
мероприятиях, проводимых как на территории
Омской обл., так и Казахстана, позволили добить�
ся роста внешнеторгового оборота. На протяже�
нии последних лет сохраняется устойчивое поло�

жительное сальдо в торговых отношениях с Казах�
станом.

По итогам 2006г. товарооборот Омской обл. с
Республикой Казахстан составил 437,9 млн.долл.
В товарообороте доминируют экспортные постав�
ки из Омской обл. – более 170 млн.долл., доля им�
порта составляет  74 млн.долл.

Основу экспорта составляют нефтепродукты,
продукция химического комплекса, черные ме�
таллы и изделия из них, машиностроение и продо�
вольствие.

В структуре импорта представлены машины,
оборудование и транспортные средства, уголь,
продовольствие и с/х сырье.

Внешнеторговый оборот Омской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот.................................427,9........449,7 .......437,9 ..............97,4

Экспорт ..........................................296,2........328,4 .......277,5 ..............84,6

Импорт...........................................131,7........121,3 .......160,4.............132,4

Сальдо ............................................164,5........207,7........117,1 .....................

Омские предприниматели эффективно уча�
ствуют в государственных тендерах Республики
Казахстан. Такой опыт сотрудничества уже есть у
омской компании «Жилстрой», реализовавшей
тендерный заказ на строительство комплекса жи�
лых зданий и сооружений в столице Казахстана –
Астане.

Фирма «Мостовик» по итогам конкурса полу�
чила и исполнила госзаказы на строительство нес�
кольких мостов через реки Казахстана, один из ко�
торых, арочно�вантовый мост через Ишим на до�
роге к резиденции президента Казахстана в Аста�
не, был торжественно открыт в июле 2006г. В этом
проекте в качестве субподрядной организации
«Мостовик» выполнил проектирование и изгото�
вление металлоконструкций, а также монтаж цен�
трального руслового пролета протяженностью 150
м. Фирма «Мостовик» вышла с предложением ря�
да проектных решений по остальным мостам через
Ишим, а также надземных пешеходных переходов,
транспортной развязки в старом центре Астаны.

В рамках подписанного Меморандума о со�
трудничестве казахстанский банк «Туран�Алем»
намерен инвестировать в различные проекты на
территории Омской обл.  100 млн.долл., в т.ч. 18
млн.долл. в развитие НПО «Мостовик». Развитие
сотрудничества с приграничным омским регио�
ном является одним из стратегических направле�
ний развития другого казахстанского банка «АТФ
Банк».

Предприятия строительной индустрии сотруд�
ничают с товаропроизводителями приграничных
регионов России в части приобретения стекла,
фаянсовой сантехники, нефтяного битума, шифе�
ра, кровельного материала, цемента, краски, лака,
линолеума, лесоматериалов, ведут постоянный
обмен информацией о состоянии потребительско�
го рынка в сфере строительства.

Установлены контакты между предприятиями
пищевой промышленности региона с фирмами г.
Омск в части приобретения упаковочного матери�
ала (пленка, тетрапакеты) для пищевых продуктов
и поставки сыра обезжиренного для его дальней�
шей переработки на плавленые сыры, а также с
Омским филиалом всесоюзного научно�исследо�
вательского института молока в части получения
заквасок для производства кисломолочной про�
дукции.
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Фирмы�инвесторы и сельхозформирования
области продолжают сотрудничество с предприя�
тием «Сибзавод» (г. Омск) по покупке зерновых
сеялок, с АО «Карбышевская сельхозтехника» (г.
Омск) – по приобретению агрегатов, узлов и за�
пасных частей к с/х технике. Фирмы�поставщики
запасных частей также сотрудничают с ОАО
«Омскшина».

Осуществляется сотрудничество сельхозпроиз�
водителей Северо�Казахстанской области с Си�
бирским научно�исследовательским институтом
сельского хозяйства (г.Омск) по приобретению
оригинальных семян различных сортов Омской
селекции, по совместному проведению испыта�
ний новых перспективных сортов зерновых куль�
тур.

В середине сент. Омская группа компаний «Ти�
тан» запустила в Казахстане комплекс по произ�
водству биоэтанола из пшеницы. Объем инвести�
ций в проект составил  100 млн.долл., часть из ко�
торых предоставил Казахский банк развития,
часть – собственные средства ГК «Титан». Биоэта�
нол будет производиться методом глубокой пере�
работки пшеницы, а в дальнейшем использовать�
ся на промышленном комплексе «Экоойл» (Омск)
для получения этилтретбутилового эфира – ком�
понента, используемого при производстве высо�
кооктановых бензинов. Помимо завода по произ�
водству биотоплива в комплекс входят свинофер�
ма и птицефабрика, что позволило организовать
безотходное производство.

Аактивно развивается сотрудничества омичей с
Павлодарской областью. Благодаря усилиям руко�
водства областей, в авг. прошлого года был открыт
новый маршрут для движения электропоездов
«Омск – Павлодар». Сообщение действует четыре
раза в неделю, однако есть потребность сделать его
ежедневным.

В апр. 2006г. делегация Омской обл. во главе с
заместителем Председателя правительства Ом�
ской обл. Российской Федерации А. М. Лупповым
осуществила рабочий визит в Северо�Казахстан�
скую область, в ходе которого стороны обсудили
вопросы дальнейшего развития и укрепления тор�
гово�экономических отношений. В ходе рабочей
поездки гости посетили крупнейший в СНГ ком�
плекс «Биохим» (Тайыншинский район) по про�
изводству биоэтанола, АО «Петропавловский за�
вод тяжелого машиностроения».

В середине окт. 2006г. Администрации Северо�
Казахстанской области (СКО) и Омской обл. России
заключили меморандум о сотрудничестве. Мемо�
рандум включает 14 статей и предполагает принятие
мер по углублению сотрудничества в сфере культу�
ры, здравоохранения, торговли, экономики. В доку�
менте отражены обязательства сторон по поддержке
предпринимателей Казахстана и России в открытии
и создании своих представительств, налаживании
взаимовыгодных контактов предприятий машино�
строительного и энергетического комплексов, в реа�
лизации проектов по производству биоэтанола. Сто�
роны планируют активизировать обмен опытом и
новейшими технологиями в таких отраслях произ�
водства, как машиностроение, строительство, сель�
ское хозяйство, осуществление совместных разрабо�
ток и исследований во всех отраслях производства,
стажировки ученых и специалистов.

Оренбургская обл. Казахстан является кру�
пнейшим торговым партнером Оренбургской обл.

Внешнеторговый оборот с РК в 2006г. составил
909,1млн.долл. против 657,9 млн.долл. в 2995г.

Оренбуржье поставляет в Республику Казах�
стан нефтепродукты, сжиженный газ, минераль�
ные удобрения, металлопрокат, электродвигатели,
холодильное оборудование, строительные матери�
алы, товары народного потребления.

Основным торговым партнером Оренбургской
обл. в Республике Казахстан является Западно�
Казахстанская область.  92% внешнеторгового
оборота этих областей составляет природный газ и
газовый конденсат Карачаганакского месторож�
дения.

Основными торговыми партнерами Казахстана
в экспортно�импортных отношениях Оренбург�
ской обл. являются предприятия: ОАО «Уральская
сталь», ОАО «Новоторицкий цементный завод»,
ОАО «Орский завод металлоконструкций», ОАО
«Новотроицкий цементный завод», ОАО «Южно�
Уральский криолитовый завод», ОАО МК «Орме�
то�ЮУМЗ», ОАО «Бузулукский механический за�
вод», ОАО «Бузулукский завод тяжелого машино�
строения», ОАО «Орскнефтеоргсинтез», ООО
«Оренсал», ООО «Оренбургский радиатор», ЗАО
«Пивоварни Ивана Таранова».

Внешнеторговый оборот Оренбургской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот.................................507,3........657,4 .......901,1.............138,3

Экспорт............................................80,0........140,8 .......244,5.............173,7

Импорт...........................................427,3........516,6 .......664,6.............128,6

Сальдо..........................................� 347,3 ......�375,8 .......420,1 .....................

Казахстан является одним из крупнейших ин�
весторов экономики Оренбургской обл. Из 112,6
млн.долл. иностранных инвестиций, вложенных в
экономику Оренбургской обл. в 2005г., 20,2
млн.долл. – казахстанские, или 18%. По итогам 9
месяцев 2006г. Республики Казахстан инвестиро�
вала в экономику Оренбургской обл. 13,3
млн.долл., что составляет 11,3% от общего объема
иностранных инвестиций.

В Оренбургской обл. созданы более десяти
предприятий с участием казахстанского капитала.
ООО «Союз�рентген» совместно с казахстанским
предприятием ОАО «Актюбрентген» производит
рентгеновское оборудование, в настоящее время
освоен выпуск передвижного палаточного рентге�
новского аппарата 10Л6. ООО «Уралрентген» сов�
местно с ОАО «Актюбрентген» производит рентге�
новские приборы и осуществляет торговлю рент�
геновской техникой, производимой ОАО «Актю�
брентген». ООО «Орскэлектросервис» осущест�
вляет монтаж и обслуживание электрооборудова�
ния в г. Орске, ООО «Савола Агро Трейд» (г.
Оренбург) поставляет семена подсолнечника в
Республику Казахстан, ООО «Элтехснаб» (г.
Оренбург) реализует электрооборудование и ка�
бельную продукцию.

30 мая 2006г. в Оренбурге по инициативе пра�
вительства Оренбургской обл. и областного регио�
нального отделения Общероссийской обществен�
ной организации малого и среднего предпринима�
тельства «ОПОРА России» прошел российско�ка�
захстанский форум «Роль малого бизнеса в разви�
тии приграничного сотрудничества России и Ка�
захстана».

Значительным событием в развитии внешне�
экономического сотрудничества с Республикой
Казахстан явилось принятие президентами Рос�
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сии и Казахстана решения о совместной перера�
ботке и реализации газа Карачаганакского нефте�
газоконденсатного месторождения. 3 окт. 2006г.
на российско�казахстанском форуме пригранич�
ных территорий подписано соглашение между
правительством Российской Федерации и прави�
тельством Республики Казахстан о сотрудничестве
в создании совместного российско�казахстанско�
го предприятия на базе Оренбургского газопере�
рабатывающего предприятия (ОГПЗ) ООО «Орен�
бурггазпром». В рамках проекта предусматривает�
ся вложение до 1 млрд.долл. инвестиций в рекон�
струкцию ОГПЗ и строительство дополнительного
газопровода из Казахстана в Оренбург.

Создание совместного российско�казахстан�
ского предприятия по переработке природного га�
за Карачаганакского месторождения на мощно�
стях газоперерабатывающего предприятия ООО
«Оренбурггазпром» позволит увеличить перера�
ботку казахстанского газа к 2012г. до 15
млрд.куб.м. в год. Увеличение объемов переработ�
ки углеводородного сырья и выпуска готовой про�
дукции позволит увеличить налоговые поступле�
ния на 1 млрд. руб. в год.

Самарская обл. Казахстан традиционно являет�
ся основным торговым партнером Самарской обл.
среди стран СНГ. По данным Приволжского там�
оженного управления, на протяжении нескольких
лет наблюдалось равномерное развитие товароо�
борота области с республикой Казахстан. Объем
внешнеторгового оборота с Казахстаном за 2006г.
составил 371,2 млн.долл., в т.ч. экспорт – 342,2
млн.долл., импорт – 29 млн.долл.

Внешнеторговый оборот Самарской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот.................................243,3........286,8 .......371,2.............129,4

Экспорт ..........................................221,7........256,3 .......342,2.............133,6

Импорт.............................................21,6 .........30,5 .........29,0 ..............95,1

Сальдо ............................................200,1........225,8 .......313,2 .....................

Основной статьей экспорта Самарской обл. в
Казахстан являются легковые автомобили. Поста�
вляется промышленное оборудование, нефтепро�
дукты, электрические машины и оборудование
черные металлы, пластмассы и изделия из нее, ал�
когольная и безалкогольная продукция и т.д.

Из Казахстана импортируются черные металлы
(прокат плоский из углеродистой стали), средства
наземного транспорта, продукты неорганической
химии, промышленное оборудование, зерновые.

На 1 окт. 2006г. объем накопленных инвести�
ций из Казахстана в Самарскую обл. составлял
14,2 млн.долл. Самарская обл. инвестировала в
Казахстан 2,2 млн.долл.

На территории области действуют 5 совмест�
ных российско�казахстанских предприятия, кото�
рые осуществляют деятельность в сферах торго�
вли, транспортной обработки грузов, транспорти�
ровки грузов и строительства мостов, высшего
профессионального образования.

Географическая близость, традиционные тор�
говые и производственные связи, удобные транс�
портные пути объясняют тот факт, что более 50%
товаров, ввозимых в Западно�Казахстанскую
область из Российской Федерации идут через Са�
марскую обл.

Самарская и Западно�Казахстанская области
активно сотрудничают в области сельского хозяй�
ства и промышленности. Большая часть продук�

ции агропромышленного сектора Западно�Казах�
станской области поступает именно на самарский
рынок. Самарские предприятия активно сотруд�
ничают с предприятиями Западного Казахстана в
области машиностроения, электроэнергетики,
идет расширение рынка сбыта автомобилей ВАЗ.

Развитие экономики Западно�Казахстанской
области за счет освоения Карачаганакского газо�
конденсаторного месторождения стимулировало
участие самарских предприятий в совместных
проектах. Так, большие поставки кислорода начал
осуществлять ОАО «Самарский кислородный за�
вод», поставки черного проката – «Главкомплект�
строй», стройматериалов – ЖБИ №7 и ООО
«НПВ�Гранит».

На регулярной основе осуществляется обмен
экономическими миссиями. В апр. 2006г. со�
стоялось второе заседание совместной рабочей
группы по развитию торгово�экономического, на�
учно�технического и культурного сотрудничества,
по итогам которого был разработан и подписан
Протокол, определяющий направления и формы
совместной деятельности на II пол. 2006г. – I пол.
2007г.

В начале мая 2006г. был подписан Меморандум
о дальнейшем сотрудничестве между правитель�
ством Самарской обл. и администрацией Западно�
Казахстанской области в Самаре по итогам встре�
чи губернатора К.Титова и акима Н.Ашимова.
Кроме вопросов торгово�экономического сотруд�
ничества была рассмотрена возможность органи�
зации представительства Западно�Казахстанской
области в Самарской обл. По заявлению Н.Аши�
мова, на территории Западно�Казахстанской
области работают более 100 совместных предприя�
тий с инвестициями из Самарской обл.

Саратовская обл. По итогам 2006г. товарообо�
рот области с казахстанским партнерами увели�
чился на 61,2% и достиг 138,8 млн.долл. против
86,1 млн.долл. в 2005г.

Область поставляет в Казахстан строительные
материалы, продукцию химии и нефтехимии, сте�
кло, изделия из черных металлов, продоволь�
ственные товары, подшипники, аккумуляторы,
химические нити, синтетические моющие сред�
ства, фармацевтические препараты, цемент, ши�
фер, трубы различного диаметра, метизы, обои.

Импорт из Казахстана в основном составляет
сырье для производства моющих средств, строи�
тельные материалы, продовольственные товары.

Внешнеторговый оборот Саратовской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот...................................49,8 .........86,1 .......138,8.............161,2

Экспорт............................................44,0 .........76,1........115,1.............151,2

Импорт ..............................................5,8 .........10,0 .........23,7 ............237,0

Сальдо ..............................................38,2 .........66,1 .........91,4 .....................

Наиболее активно Саратовская обл. поддержи�
вает торгово�экономические отношения с Запад�
но�Казахстанской областью.

Так, на уровне ТПП областей оказывается по�
мощь в поиске партнеров по бизнесу. Предприя�
тия и предприниматели регулярно информируют�
ся обо всех изменениях законодательства России и
Казахстана в сфере внешнеэкономической дея�
тельности, таможенного и налогового законода�
тельства. Вошло в практику проведение рабочих
консультаций, научно�практических конферен�
ций, круглых столов, целевых семинаров.
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Развивается торгово�экономическое сотрудни�
чество на уровне муниципальных образований.
Так, Дергачевским, Озинским, Перелюбским и
Питерским районами подписаны соглашения с
приграничными районами Западно�Казахстан�
ской области.

Важной составляющей сотрудничества России
и Казахстана является создание на границе Сара�
товской обл. свободной экономической зоны –
международного сухого порта «Таскала – Озинки»
в структуре транспортного коридора «Север�Юг».

Продолжается работа по созданию благоприят�
ных тарифных условий транзита российских и ка�
захстанских грузов по территориям обеих стран.

Показателем нацеленности на долговременное
сотрудничество с Казахстаном служит создание на
его территории представительств саратовских
предприятий. ЗАО «Международный подшипни�
ковый концерн «Автоштамп» имеет в Республике
Казахстан два дочерних предприятия в городах
Алматы и Караганда, а также представительство
дочернего предприятия «Автоштамп�Караганда» в
г.Астана. Кроме этого Астане работает представи�
тельство ОАО «Волгодизельаппарат», а ООО «СЭ�
ПО�ЗЭМ» имеет представительства в Уральске и
Атырау.

Тюменская обл. По совокупному торговому
обороту Республика Казахстан традиционно вхо�
дит в десятку стран основных торговых партнеров
Тюменской обл., занимая в 2006г. 7 место и на 2
месте из стран СНГ после Украины.

В товарообороте Тюменской обл. с Республи�
кой Казахстан в структуре экспорта доминирую�
щие позиции традиционно занимают поставки то�
пливно�энергетических товаров (79%), а в импор�
те – свинец необработанный (80%).

Внешнеторговый оборот Тюменской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот...................................68,9........115,2 .......508,8.............441,7

Экспорт............................................58,4 .........95,1 .......487,8.............512,9

Импорт.............................................20,5 .........20,1 .........21,0.............104,5

Сальдо ..............................................37,9........115,2 .......466,8 .....................

Общий объем инвестиционных вложений из
Казахстана в Тюменскую обл. (без автономных
округов) составил: 2004г. – 741,4 тыс.долл.; 2005г.
– 309,4 тыс.долл.

На территории Тюменской обл. зарегистриро�
ваны следующие совместные российско�казах�
станские предприятия (с участием в уставном ка�
питале предприятий Республики Казахстан):.
ООО «Инстак», ООО «Международные пассажир�
ские перевозки», ООО «Компания Промышлен�
ный лес», ООО «Модерн»,ООО «Тюменское пред�
приятие специализированных технических ра�
бот»; ООО «Лесторг», ООО «Внешпромконтракт»,
ООО «Инпром», ООО «Автоматика и монито�
ринг», ООО «АТМ», ООО «Транзитфлот», ООО
«Завод спецоборудования», ОАО «Агропромы�
шленная компания «Исеть�Аган».

Правительством Тюменской обл. осуществля�
ется работа по развитию электронной торговой
площадки «Никольская ярмарка» с целью ознако�
мления компаний, банков и финансовых органи�
заций из Республики Казахстан наряду с предста�
вителями регионов Российской Федерации с пе�
редовым опытом производства и оказания услуг в
Тюменской обл. Ее презентация состоялась 29 ию�
ля 2005г. в период проведения летней региональ�

ной Никольской ярмарки в г.Ишиме в присут�
ствии руководителей Омской и Северо�Казах�
станской областей.

В сфере агропромышленного комплекса между
администрацией Тюменской обл. и Акиматом Се�
веро�Казахстанской области достигнута и осу�
ществлена договоренность по продаже чистопо�
родного скота мясных пород.

Заключен договор между ГНУ НИИСХ «Север�
ного Зауралья» Тюменской обл. и НИИСХ им.Ба�
раева г.Астана по совместному созданию сортов
многолетних трав. В соответствии с договором на�
мерений с Северо�Казахстанской областью для
посева в 2006г. ГНУ НИИСХ Северного Зауралья
подготовлена для поставки пшеница сорта «Казах�
станская раннеспелая».

3 окт. 2006г. предприятия Тюменской обл. при�
няли участие в Межрегиональной выставке това�
ропроизводителей приграничных регионов Рос�
сии и Казахстана, приуроченной к Форуму при�
граничных регионов.

В плане расширения двустороннего сотрудни�
чества с казахстанскими партнерами в 2007г. на�
мечены: в марте 2007г. в г. Петропавловске Севе�
ро�Казахстанской области провести выставку�
презентацию продукции тюменских товаропроиз�
водителей; в 1 пол. 2007г. – выставка «Дни эконо�
мики Тюменской обл.» в г.Астане; в течение года
запланирован обмен деловыми миссиями Тюмен�
ской обл. и Республики Казахстан.

Челябинская обл. Республика Казахстан явля�
ется одним из самых крупных внешнеторговый
партнер Челябинской обл. За 12 месяцев 2006г.
торговый оборот Челябинской обл. с Республикой
Казахстан составил 1516,2 млн.долл., при этом эк�
спорт составил 668,2 млн.долл., импорт – 848,2
млн.долл.

Внешнеторговый оборот Челябинской обл.

с Республикой Казахстан за 2004�06гг., в млн.долл.

2004 2005 2006 06/05, %

Товарооборот ...............................1525,9......1413,2......1516,4.............107,3

Экспорт ..........................................392,7........614,6 .......668,2.............108,7

Импорт .........................................1133,2........798,6 .......848,2 ...........106,2\

Сальдо..........................................� 740,5 .....� 184,0 .....� 180,0 .....................

Основные статьи импорта из Казахстана: кон�
центраты и железорудное сырье для металлургиче�
ских комбинатов области, продукция топливно�
энергетического комплекса, продовольственные
товары и продукты питания. Основные статьи эк�
спорта – черные металлы и изделия из них, про�
дукты питания, минеральное топливо, нефть,
средства наземного транспорта и электрические
машины.

С Казахстаном сотрудничают крупнейшие
предприятия области: ОАО «Магнитогорский ме�
таллургический комбинат», ОАО «Челябинский
металлургический комбинат», ОАО «Челябинский
электрометаллургический комбинат», ОАО «Челя�
бинский трубопрокатный завод», ОАО «Ашинский
металлургический завод», ООО «Челябинский
тракторный завод – УРАЛТРАК», ОАО «Торговый
дом «Автоурал», ОАО «Троицкая ГРЭС», ФГУП
ПО «Маяк», ОАО «Комбинат «Магнезит», ОАО
«Саткинский чугуноплавильный завод», ОАО
«Макфа», ОАО «Комбинат хлебопродуктов им.
Григоровича», ОАО «Уралцемент».

Объем иностранных инвестиций из Республи�
ки Казахстан в Челябинскую обл. за 9 месяцев
2006г. составил 83,63 млн.долл.
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По данным территориального органа Феде�
ральной службы государственной статистики Че�
лябинской обл. в регионе насчитывается 13 ком�
мерческих предприятий с иностранными инвести�
циями из Республики Казахстан: ООО «Альбо�
кос», ООО «Асем», ЗАО «Каур», ООО РКУ ТД
«Техмашэкспорт», ООО Инвестиционно�финан�
совая компания «Титан», ООО «Темир�М�Трейд»,
ООО ТД «Техмашэкспорт», ООО «Торговый ряд»,
ЗАО «Уралагроцентр», ЗАО Межрегиональная
промышленно�коммерческая корпорация «Ура�
линвестуголь», ООО «Уралунипласт», ЗАО «Юж�
ноуральская продовольственная компания», ЗАО
«Южуралхлеб».

В марте представители предприятий и органи�
заций Челябинской обл. приняли участие в еже�
годной Международной выставке «Промстройин�
дустрия�Астана 2006».

В мае заместитель губернатора области Бура�
влев В.И. принял участие в VI заседании Подко�
миссии по приграничному сотрудничеству Меж�
правительственной комиссии по сотрудничеству
между Республикой Казахстан и Российской Фе�
дерацией в г. Уральске, а также в заседании Госу�
дарственной пограничной комиссии в г. Кургане
25 июля 2006г.

В июне представители правительства Челябин�
ской обл. приняли участие в российско�казахстан�
ском форуме «Градостроительные технологии в
Казахстане и России. Механизмы жилищного фи�
нансирования. Ипотека» в г. Москве.

Министерство экономического развития обла�
сти совместно с Главным управлением по взаимо�
действию с правоохранительными и военными ор�
ганами Челябинской обл., управлением ФСБ Рос�
сии по Челябинской обл., ГУВД Челябинской обл.,
Челябинской и Магнитогорской таможнями при�
няло участие в разработке Плана совместных дей�
ствий и механизма по созданию Центра пригранич�
ного сотрудничества на российско�казахстанской
границе, который, окажет позитивное влияние на
двустороннее развитие экономического сектора.

В 2007г. делегация Челябинской обл. примет
участие в Международной строительной выставке
«Промстройиндустрия�Астана 2007» (март) и
Межрегиональной торгово�экономической мис�
сии предприятий Челябинской и Омской обл. в
Казахстан (сент.).

Из вышеперечисленных приграничных обла�
стей в отчетном году по товарообороту продолжа�
ет уверенно лидировать Челябинская обл. – 1
516,4 млн.долл. Второе и третье места разделяют
Оренбургская обл. (909,1 млн.долл.) и Тюменская
обл. (508,8 млн.долл.). Четверку лидеров замыкает
Омская обл. – 437,9 млн.долл.

В целом, картина взаимной торговли пригра�
ничных регионов Российской Федерации с Респу�
бликой Казахстан на коней 2006г. выглядит следу�
ющим образом.

Товарооборот приграничных областей РФ с РК , в млн.долл.

Товарооборот 2005/ Уд. вес в то�

2005 2004 04, % варообор., %

Алтайский край...............................378,8 .....320,4 .....118,2....................3,0

Астраханская обл. ...........................123,8.......63,5 .....195,0....................1,0

Волгоградская обл...........................237,2 .....127,0 .....186,8....................1,9

Курганская обл................................167,5 .....123,4 .....135,7....................1,3

Новосибирская обл.........................316,0 .....280,2 .....112,8....................2,5

Омская обл. .....................................437,9 .....449,7 .......97,4....................3,4

Оренбургская обл............................909,1 .....657,4 .....138,3....................7,0

Республика Алтай ...............................0,5.........5,2 .........9,6....................0,0

Самарская обл. ................................371,2 .....286,8 .....129,4....................2,9

Саратовская обл. .............................138,8.......86,1 .....161,2....................1,1

Тюменская обл................................508,8 .....115,2 .....441,6....................4,0

Челябинская обл. ..........................1516,4 ...1413,2 .....107,3..................11,8

Всего .............................................5 106,0 ...3928,1 .....130,0..................39,9

Среди российских регионов, не имеющих об�
щих границ с казахстанской территорией, наи�
больший объем товарооборота в отчетном году
приходился на г. Москву – 1801,5 млн.долл.,
Свердловскую обл. – 1105,6 млн.долл., Кемеров�
скую обл. – 617 млн.долл., Республику Башкорто�
стан – 558,3 млн.долл., Санкт�Петербург – 529,8
млн.долл., Московскую обл. – 318,2 млн.долл.,
Красноярский край – 305,1 млн.долл. и др.

Регионы России, не сопредельные с россий�
ско�казахстанской границей, продолжают уверен�
но выходить на казахстанский рынок для органи�
зации новых форм сотрудничества и организации
совместных производств.

Среди них бесспорным лидером является Мос�
ква, из которой в области и регионы Республики
Казахстан поставляется дизельное топливо, про�
кат черных металлов, электроды сварочные, трубы
стальные, краски синтетические, кабели силовые,
шины для легковых и грузовых автомобилей, про�
довольственные товары (колбасные изделия, мяс�
ные консервы, кондитерские изделия, шоколад,
алкогольная и табачная продукция), лекарствен�
ные средства, парфюмерия, пиломатериалы, а
также непродовольственные товары (хлопчатобу�
мажные и шелковые ткани, одежда, обувь и белье,
писчебумажные принадлежности, косметические
товары и кожгалантерея).

В Москву из Казахстана поставляются продук�
ция тяжелой промышленности (черные металлы,
прокат, изделия из меди, электрические машины
и оборудование), аккумуляторы, хлопок, рентге�
новская аппаратура, а также некоторые продо�
вольственные товары, особенно зерно и некоторое
количество мяса.

Объемы инвестиций казахстанских партнеров в
Москву составили более 500 млн.долл. Компания
Capital partners осуществляет строительство в Москве
торгово�развлекательного центра «Метрополис», за�
вершила строительство гостиницы Ritz�Carlton Mos�
cow, открытие которой состоялось в дек. 2006г.

Прорабатывается вопрос создания Культурно�
делового центра «Казахстан» в Москве в районе «
Большого Сити», выделен участок земли и начато
строительство бизнес�центра «Астана» в Москве,
завершается строительство бизнес�центра «Мос�
ква» в Астане, обсуждается вопрос о строительстве
Культурно�делового центра в Алма�Ате.

Руководство Астаны за 2005�06г. четыре раза
приезжало в Москву во главе делегаций и встреча�
лось с Ю.М.Лужковым. 6 июля 2006г. во время ви�
зита официальной делегации правительства Мос�
квы во главе с Ю.М.Лужковым в Астану на День
города подписан план мероприятий по реализа�
ции соглашения между правительством Москвы и
акиматом Астаны о сотрудничестве в торгово�эко�
номической, научно�технической и гуманитарно�
культурной областях на 2006�07г. Делегация также
приняла участие во всех мероприятиях, связанных
с празднованием 9 гг.щины столицы Казахстана.

Особенно интенсивно развивает в последнее
время торгово�экономическое сотрудничества с
Казахстаном Московская обл.
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20 апр. 2006г. состоялась встреча губернатора
Московской обл. Б.В. Громова с представителями
казахстанских деловых кругов, во время которой
проведена презентация крупнейших фирм Казах�
стана, ведущих свою деятельность в Подмосковье,
а также инвестиционных проектов, запланирован�
ных к реализации на территории области. Общий
объем инвестиций в строительство крупнейших
логистических комплексов в Домодедовском ра�
йоне, элитного жилья в Пушкинском и Наро�Фо�
минском районах, и ряд других проектов должен
составить в ближайшие три года  3 млрд.долл.

По указанию губернатора Московской обл.
Б.В. Громова для сопровождения казахстанских
инвестпроектов сформирована Рабочая группа
под председательством первого заместителя пред�
седателя правительства Московской обл.�мини�
стра финансов правительства Московской обл.
А.В. Кузнецова.

30 нояб. 2006 состоялась закладка первого кам�
ня строительства логистического комплекса в До�
модедовском районе ООО «Евразия логистик», а в
начале декабря была сдана в эксплуатацию вторая
очередь логистического комплекса в Пушкинском
районе компании Capital Partners.

Весомый вклад вносит в развитие российско�
казахстанского сотрудничества г.Санкт�Петрбург.
На протяжении ряда лет крупные поставки своей
продукции в Казахстан осуществляет «Обухов�
ский завод», завод «Двигатель», АООТ «Севка�
бель», ОАО «Комбинат хлебопродуктов им Киро�
ва», ООО «Роско» и др.

Компания «Евротранссервис» совместно с
фирмой «Морпортсервис» и охранным предприя�
тием «Ленокс» выступили с инициативой органи�
зации ж/д и морских перевозок, а также обработки
грузов в портах Северо�Запада России, позволяю�
щей создать скоростные сквозные маршруты по
транзиту грузов через Казахстан и Россию.

7 дек. 2006г. в Санкт�Петербурге прошла кон�
ференция «Региональный финансовый центр
г.Алматы: возможности для профессиональных
участников и эмитентов». В рамках конференции
состоялась презентация новой фондовой площад�
ки, которая начинает функционировать в Казах�
стане и рассчитана на участников и партнеров из
всех стран СНГ.

В янв.�сент. 2006г. в экономику Санкт�Петер�
бурга поступило 154,9 млн.долл. казахских инве�
стиций.

Возобновилось сотрудничество АО «Соколов�
ско�Сарбайское горно�обогатительное производ�
ственное объединение» (ССГПО), крупнейшего в
Казахстане производителя железорудной продук�
ции, с Магнитогорским металлургическим комби�
натом Свердловской обл. С марта 2006г. ССГПО
начало ежемесячно отгружать в адрес ММК более
1 млн.т. товарной руды.

Сейчас ССГПО ведет активную работу по за�
ключению долгосрочных контрактов на поставку
железорудного сырья магнитогорским металлур�
гам, стремясь обеспечить для себя стабильный ры�
нок сбыта на ближайшие 5�10 лет.

Товарооборот области с Казахстаном по итогам
2006г. достиг 1105,5 млн.долл. против 889
млн.долл. в 2005г. (рост – 24,3%).

В последние три года Республика Башкорстан
демонстрирует все нарастающую динамику разви�
тия делового сотрудничества с Казахстаном.

Товарооборот Башкорстана и Казахстана имеет
постоянную тенденцию роста. Так, если в 2004г.
он составлял 361,3 млн.долл., то в 2005г. он достиг
449,9 млн.долл., а по итогам 2006г. его показатель
составил 558,3 млн.долл. (рост 24,1% по сравне�
нию с 2005г. и 54,5 по отношению к 2004г.).

16�17 фев. 2006г. Астане прошла выставка «Дне
промышленности Башкорстана, в открытии кото�
рой приняла участие представительная делегация
деловых кругов Башкирии во главе с заместителем
премьер�министра, министром экономического
развития и промышленности Н.Б.Пучниным. Ме�
роприятия были проведены при активной под�
держке со стороны посольства РФ в РК и Торг�
предства РФ в РК. В них приняли представители
более 50 компаний, представляющих различные
отрасли промышленности, которые продемон�
стрировали широкую номенклатуру выпускаемой
продукции, провели деловые переговоры. По
имеющимся данным, по итогам проведения вы�
ставки значительное число башкирских и казах�
станских компаний по итогам встреч обменялись
серьезными предложениями по взаимному со�
трудничеству.

Среди предлагаемых проектов сотрудничества�
реконструкция нефтеперерабатывающих заводов
и увеличение глубины переработки «черного золо�
та» на 15�20%, налаживание производства дорож�
ных битумов, которое в Казахстане практически
отсутствует.

В начале окт. 2006г. в Российском культурном
центре прошла бизнес�встреча представителей
предприятий малого и среднего бизнеса Башкор�
стана и Казахстан, проведение которой нашло
свое отражение на страницах ведущих республи�
канских газет. Представители обеих сторон выра�
зили заинтересованность в развитии сотрудниче�
ства в сфере производства различных строитель�
ных материалов.

В 2006г. особенно активизировался переговор�
ный процесс руководства Республики Татарстан с
руководством Казахстана в области расширения и
диверсификации взаимного сотрудничества в раз�
личных сферах экономики.

В начале 2006г. в Казахстане было создано сов�
местное с АО «Казанский вертолетный завод»
предприятие по сборке разработанных заводом
легких вертолетов. Ранее предполагалось, что СП
займется сборкой малых и средних вертолетов
«Ансат» и «Актай», которые можно использовать в
гражданских и военных целях.

По итогам встречи 5 окт. 2006г. в Кокчетаве
премьер�министра РК Д.К.Ахметова с премьер�
министром Татарстана Р.Миннихановым. достиг�
нута договоренность о разработке среднесрочной
программы сотрудничества в военной сфере,
включающую строительства для Казахстана кора�
блей последнего поколения среднего класса.

На заседании в конце нояб. 2006г. в Астане ра�
бочей группы по развитию торгово�экономиче�
ского сотрудничества между Республикой Татар�
стан и Республикой Казахстан были рассмотрены
следующие вопросы двустороннего сотрудниче�
ства:

• возможность создания совместного нефтехи�
мического производства в Казахстане с участием
ОАО «Таиф»;

• изучение казахстанского опыта в организа�
ции проекта строительства компанией «Казазот»
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аммиачно�карбамидного комплекса, опыта про�
ектирования и строительства комплекса глубокой
переработки зерна «Биохим»;

• сотрудничество в области нефтехимии, в т.ч.
возобновление поставок стирола для Актауского
завода пластических масс;

• сотрудничество в области трансферта инно�
вационных технологий нефтегазового комплекса;

• организация сборки и сервисного обслужи�
вания вертолетов марки «Ми» на базе совместного
предприятия АО «Авиаремонт» (г.Алма�Ата);

• организация производства и сервисного об�
служивания вертолетов марки «Актай» и «Ансат»;

• возможность регистрации в Республике Ка�
захстан лекарственных препаратов и шовных хи�
рургических материалов, производимых ОАО
«Татхимфармпрепараты»;

• возможность участия в тендерах на поставку
медицинских холодильных приборов Pozis для
нужд министерства здравоохранения Казахстана,
а также поставки эксклюзивных изотермических
камер КИ�1�Д2 для силовых структур и предприя�
тий нефтяной и рыбной промышленности Респу�
блики Казахстан;

Продолжает расширяться сотрудничество двух
республик в сфере производства автомобильной
техники. По данным СМИ количество сборки ав�
томашин на казахстанско�российском СП «Ка�
маз�инжиниринг» в 2007г. может удвоиться. Если
в 2006г. на СП произведено около тысячи машин,
то в 2007г. будет изготовлено минимум 1 тыс.

Минобороны Казахстана планирует закупить у
СП «Камаз�инжиниринг» в течение ближайших
трех лет более 3 тыс. грузовиков различной моди�
фикации.

Значительная доля в торгово�экономическом
сотрудничестве Татарстана и Казахстана прихо�
дится на нефтехимическое производство. Так, в
начале 2006г. ООО «Татнефть�Нефтехимснаб»
(структурное подразделение УК «Татнефть�Неф�
техим») заключило договор сроком на один год на
поставку сырья и материалов на сумму 201 млн.
руб. с АО «Интеркомшина» (ранее Шымкентский
шинный завод).

Активно работает на рынке Казахстан Кеме�
ровская обл. Так, в начале окт. 2006г. в г. Семипа�
латинске состоялась презентация техники ОАО
«Кемеровский опытный ремонтно�механический
завод» (КОРМЗ) и прошел семинар «Коммуналь�
ному и дорожному хозяйству – новые технологии»
для руководителей территорий республики и
представителей местных машиностроительных
предприятий. По итогам встреч подписан Мемо�
рандум о сотрудничестве, в соответствии с кото�
рым в Казахстане планируется создать совместное
кузбасско�казахстанское сборочное производство
дорожно�строительной и коммунальной техники.
Местные машиностроители планируют собирать
технику производства КОРМЗа, которая будет об�
служиваться в создаваемом в республике спе�
циальном сервисном центре.

В конце окт. 2006г. Астана, Республика Казах�
стан на 9 международной выставке сельского хо�
зяйства и пищевой промышленности «АгроПро�
дЭкспо�2006» Кузбасс представляла делегация ке�
меровского ООО «Агро» (производитель посевных
комплексов «Кузбасс»).

В работе выставки приняли участие предприя�
тия, фирмы и компании из 12 стран мира, всего

было более 100 участников. Присутствовали также
несколько вице�губернаторов ряда штатов США,
члены правительства Казахстана. Кемеровский
посевной комплекс завоевал очередную золотую
медаль. Уже сейчас подписано два контракта на
поставку 8 комплексов в хозяйства Казахстана.

Ростовская обл. прочно закрепилась на казах�
станском рынке в плане поставок сельхозтехники.
ОАО «Ростсельмаш» планирует экспортировать в
2007г. в Казахстан 800 зерноуборочных комбайнов
и довести их долю на казахстанском рынке до 70%.
26 сент. 2006г. предприятие принимало участие в
международной выставке в Астане «АгроПродЭк�
спо�2006». За два последних года ОАО «Ростсель�
маш» поставил в Казахстан 1,4 тыс. машин, из ко�
торых 800 зерноуборочных комбайнов «Вектор»
были закуплены крупной казахстанской лизинго�
вой компанией «Казагрофинанс». Компания рас�
считывает к началу уборочного сезона 2007г. от�
крыть в Казахстане сборочное производство ком�
байнов «Вектор» и на первом этапе отправлять в
Казахстан  400 машинокомплектов в год.

Кроме этого предприятие ООО «Протон�ССС»
(г. Таганрог) уже шестой год экспортирует в Ка�
захстан телекоммуникационное оборудование.
Его постоянными клиентами являются АО «Ми�
талл Стил Темиртау» и АО «Казахтелеком». Сов�
местное казахстанско�российское предприятие
«Протон�Казахстан» (г. Алматы) занимается реа�
лизацией продукции «Протон�ССС» на террито�
рии Казахстана, координирует работу сертифици�
рованных компаний�дилеров.

В расширении и активизации приграничной
торговли активное содействие оказывают торгово�
промышленные палаты, которые прилагают зна�
чительные усилия для обеспечения доступа к де�
ловой и правовой информации со стороны широ�
кого круга предпринимателей обеих сторон. Для
решения этой задачи, например, создан Россий�
ско�казахстанский ресурсный центр, одной из
важных составляющих которого является наличие
сайта «Волга�Урал�Бизнес�Информ».

Саратовская Губернская ТПП издает серию
брошюр «В помощь предпринимателю», одна из
которых, «Бизнес в Казахстане», содержит кон�
кретные рекомендации по организации и разви�
тию российско�казахстанского бизнеса. Кроме
этого, для оказания услуг по экспертизе товаров,
перемещаемых через границу с Казахстаном, на
таможенном посту «Озинки» работает представи�
тельство этой палаты.

Расширяется сотрудничество на уровне союзов
и ассоциаций предпринимателей обеих стран. В
конце апр. 2006г. Общенациональный союз пред�
принимателей и работодателей Казахстана «Ата�
мекен» (Родина) и Российский союз промышлен�
ников и предпринимателей (РСПП) заключили
соглашение о взаимном сотрудничестве. Доку�
мент в Астане подписали президент РСПП Алек�
сандр Шохин и глава Союза «Атамекен» Серик
Ахметов.

В рамках данного соглашения стороны вырази�
ли намерение содействовать созданию контактов
и укреплению долгосрочных взаимовыгодных
партнерских связей между деловыми кругами двух
стран, организации совместных предприятий,
созданию банка данных об экспортно�импортных
возможностях, а также обмениваться информаци�
ей о действующих внутренних и иных норматив�
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ных актах, регулирующих международное торго�
во�экономическое, научно�техническое и промы�
шленное сотрудничество.

Российским и казахстанским предпринимате�
лям оказывалось содействие посредством предо�
ставления правовой и информационной поддерж�
ки, оказания помощи в устранении препятствий
для движения товаров и услуг, установления дело�
вых контактов с потенциальными партнерами,
проведения российско�казахстанских «круглых
столов» по вопросам экономического и научно�
технического сотрудничества, участия в организа�
ции презентаций российских предприятий, выхо�
дящих на казахстанский рынок, выставочных и
рекламных мероприятиях и пр.

Во все приграничные области и субъекты Рос�
сийской Федерации, а также в регионы заблаго�
временно направлялись планы проведения в Рес�
публике Казахстан международных и националь�
ных выставок, оперативная информация по объя�
вляемым тендерам в области государственных за�
купок.

В конце 2006г. в ТПП Республики Казахстан и
в отраслевые министерства Республики Казахстан
была направлена информация о планируемых к
проведению в России выставках.

Уровень приграничных и региональных связей
определяется не только объемами товарооборота,
но и процессами взаимной интеграции, происхо�
дящими в экономике обеих стран. Торгово�эконо�
мическое сотрудничество двух стран все более на�
полняется новым содержанием, которое охваты�
вает практически всю сферу современного меха�
низма торгово�экономических отношений.

Торгово�экономическое сотрудничество двух
стран все более наполняется новым содержанием,
которое охватывает практически всю сферу совре�
менного механизма торгово�экономических отно�
шений (совместные инвестиционные проекты,
обмен и внедрение прогрессивных технологий,
проведение и осуществление совместных научных
разработок и образовательных программ).

Для постоянного обмена информацией, прове�
дения взаимных консультаций, а также выработки
рекомендаций и предложений по сотрудничеству
практически во всех приграничных областях Рос�
сийской Федерации и Республики Казахстан соз�
даны рабочие группы, куда входят руководители
областных департаментов и управлений, руково�
дители администраций приграничных районов
Казахстана.

В последнее время широкое применения полу�
чила практика создания постоянно действующей
комиссии в отдельных сопредельных регионах
России и Казахстана, возглавляемые заместителя�
ми глав регионов приграничных областей России
и Казахстана. Основной целью данной комиссии
является оперативное решение вопросов, возни�
кающих в различных сферах приграничного со�
трудничества.

В целом развитие партнерства и экономическо�
го сотрудничества Казахстана и России предоста�
вляет широкие возможности для решения эконо�
мических и социальных проблем обоих государств
и является наглядным примером для всех госу�
дарств СНГ в эффективности интенсификации
интеграционных процессов.

Для дальнейшего развития интеграции в двус�
торонних отношениях предстоит еще много ус�

овершенствовать. В перспективе представляется
целесообразным синхронизировать бюджетную и
налоговую политику, отработать механизмы фи�
нансирования совместных программ и проектов,
включая меры защиты внутренних рынков, кото�
рые исключили бы всякого рода ограничительные
меры в торговле.

Актуальное значение приобретают дальнейшее
развитие интеграционного сотрудничества России
и Казахстана, а также разработка механизма рас�
ширения взаимовыгодных хозяйственных связей.
Важным элементом данного механизма должно
стать формирование согласованной промышлен�
ной политики двух стран, направленной на повы�
шение конкурентоспособности перерабатываю�
щего сектора экономики и развитие модернизиро�
ванных и наукоемких производств с высокой до�
бавленной стоимостью.

По мнению казахстанских экспертов, актуаль�
ными направлениями экономического развития
России и Казахстана на современном этапе в усло�
виях вступления в ВТО, а также углубления их инте�
грационного взаимодействия должно стать следую�
щее: формирование межгосударственных кластеров
(нефтегазовое машиностроение, нефтехимическое
производство, металлургические кластеры, химиче�
ские кластеры, текстильные кластеры, зерновые
кластеры); совершенствование инвестиционной
политики; реализация прорывных проектов между�
народного значения; создание общего рынка транс�
портных услуг России и Казахстана; создан е обще�
го энергетического рынка России и Казахстана;
формирование общего рынка металлов; развитие
отраслей агропромышленного комплекса; создание
международного центра торговой политики.

Для целей расширения приграничной и регио�
нальной торговли также предлагается принять ме�
ры по упрощению процедур пересечения россий�
ско�казахстанской границы автомобильным и ж/д
транспортом, совместив пограничный, таможен�
ный, транспортный и другие виды контроля в од�
ном месте. Внедрить на российско�казахстанской
границе систему «две границы – одна остановка».

Приграничное сотрудничество России и Казах�
стана имеет высокий потенциал. Одними из мер,
которые могли бы внести свой вклад в дальнейшее
развитие приграничного и регионального сотруд�
ничества, могли бы быть:

• проекты общей геологической разведки по�
лезных ископаемых на сопредельных пригранич�
ных территориях;

• совместные технолого�инновационные про�
мышленные проекты, обеспечивающие восстано�
вление и развитие производственных комплексов;
– использование мощностей и возможностей
строительного комплекса, предприятий России
при возведении объектов на сопредельных терри�
ториях Казахстана;

• углубление производственноозяйственной
кооперации крупных предприятий приграничных
областей России и их партнеров в сопредельных
областях Казахстана;

• единая политика использования транспорт�
ных сетей, обеспечивающих связь России через
Казахстан с центральной Азией и связь Казахстана
и Центральной Азии через Россию с Европой.

• внедрение перспективных проектов в агро�
промышленном комплексе, в области зернового
хозяйства, оптового рынка продовольствия;
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• экологические проекты организации общих
заповедников в приграничных территориях, фор�
мирование общей сети групп экологического мо�
ниторинга;

• образовательные проекты в области высшего
и среднего образования, обеспечивающие подго�
товку казахских специалистов, в т.ч. русских; про�
ведение совместных научных исследований, фор�
мирование программ обучения студентов, взаим�
ных стажировок и переподготовки ученых и пре�
подавателей средних специальных и высших обра�
зовательных учреждений.
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www.kazpravda.kz Газета «Казахстанская Правда» | www.panora�
ma.kz Газета «Панорама» | www.kursiv.kz Деловой еженедельник
«Курсивъ» | arba.ru Журнал «Арба» | www.aaa.kz Журнал
«Деловой Усть6Каменогорск» | www.mizinov.net Интернет6газета
“Нхвигхтор” | www.ct.kz Информационный портал «Центр тяжести»
| www.kostanai.kz Информационный сайт Костаная |
www.adilsoz.kz/smi Каталог СМИ | www.nomad.su Номад |
www.pressclub.kz Пресс6клуб | www.pressclub.kz Пресс6клуб
Казахстана | www.umicum.kz Рекламно6информационное агентство
«Умикум» | www.medialaw.kz СМИ и право | www.cafspeech.kz
СМИ Центральной Азии | www.caspionet.kz Спутниковый телеканал
CaspioNET | www.aif.kz «АиФ Казахстан»

ТОРГОВО6ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПАЛАТЫ www.amcham.kz, www.atpp.mar�
ketcenter.ru, www.cci.kz, www.chamber.kz,
www.keden.kz/tn/tpp.htm ТПП

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ www.kioge.kz/ru, www.oil�gas.kz/ru Выставка
«Нефть и Газ» | www.chemie.kz/ru/ Выставка «Химпром и
Нефтехимия»

ТУРИЗМ www.acs�almaty.kz Agency ACS | www.almata.kz Alma Travel
Agency | amstravel.dax.ru AMS Travel Agency | www.tourasia.kz Tour
Asia Travel Agency | www.wild�natures.com Wild Natures | www.kaza�
khstan.orexca.com/rus Информация о Казахстане

ЭКОЛОГИЯ www.climate.kz Координационный центр по изменению
климата

ЮРИСТЫ www.macleoddixon.com Macleod Dixon | www.mwp.kz Michael
Wilson & Partners | www.szp.kz Sayat Zholshy & Partners |
www.procuror.kz Прокуратура
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РОСУЧРЕЖДЕНИЯ
ПОСОЛЬСТВО РФ В АЛМА6АТЕ

БОЧАРНИКОВ Михаил Николаевич, КОПЕЙКО Сергей Борисович •
473000 Астана, Бараева 4, (73172) 2262483, 2262696, 2261592, ф. 226
3849, rfe@nursat.kz • КОНС. ОТД. 473000 Астана, Бараева 4, (3172)
2261618, 2262483, 2262696, ф. 3266521, rusposolstvo@at.kz

ГЕНКОНСУЛЬСТВО В АЛМА6АТЕ
ИБРАГИМОВ Рашид Абдулович • 480090 Алма6Ата, Джандосова 4, (76
3272) 7466122, 7467172, ф. 7467168, cons.rf@nursat.kz

ГЕНКОНСУЛЬСТВО В УРАЛЬСКЕ
ИСАЧЕНКО Иван Леонидович • 417000 Уральск, Октябрьская 78, (76
3112) 5161626, ф. 2462486, rusconsul@nursat.kz

ТОРГПРЕДСТВО В АСТАНЕ
РУДЕНКО Андрей Юрьевич • 473000 Астана, Кенесары 39, (3172) 326
7789, ф. 3268151, torgrf@newmail.ru

РОССИЙСКИЙ ЦЕНТР НАУКИ И КУЛЬТУРЫ
Астана, Кенесары 39, (3172) 3267555, kz_as@rusintercenter.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО В РФ
ПОСОЛЬСТВО

101000 М., Чистопрудный б6р 3А, (495) 62761812, деж. 20860773, ф. 2086
2650, www.kazembassy.ru • Нуртай АБЫКАЕВ (посол, 62761701), Анатолий
Владимирович СМИРНОВ (советник6посланник, 62761832), Бейбут
Бакирович АТАМКУЛОВ (cоветник6посланник) • ПРОТОК. ОТД. 62761716,
Дежурный (круглосуточно) 20860773, 62761842, (пн.6пт. 9613, 14618) •
КАНЦ. 62761812, ф. 20862650, Ардак Маркабаевич САРАЖАНОВ (атташе) •
КОНС. ОТД. 62761836, 616, 611 • ПРЕСС6СЛУЖБА 20864305, 62761708, 2086
0773, 62761842 • ВОЕН. АТТАШАТ 62761807 • г6жа Ботагоз Шликбаевна
КУАТБЕКОВА (cоветник, 20465704), Бекетжан Махатжанович ЖУМАХАНОВ
(cоветник), Мустафа Канапияулы МАХАМБЕТ (cоветник, 62761702)

ГЕНКОНСУЛЬСТВО
414056 Астрахань, Акварельная 2Б, (8512) 2561885, consulrk@astranet.ru •
Orynbek Mukhseinov (консул)

ГЕНКОНСУЛЬСТВО
190000 С.6П., Галерная 11, т/ф 31562663, asconspb@mail.ru • Сергей Н.
НУРТАЕВ (генконсул), С.М. НУРПЕЙСОВ (консул)

КОНСУЛЬСТВО
644010 Омск, Вариханова 9, (3812) 3265213, ф. 3265205, Askhat Nuskabay
(консул)

ИНОФИРМЫ В РОССИИ
AIR ASTANA | Эйр астана

Воздушные перевозки • 101000 Москва, Чистопрудный б6р 3, оф.
107, (495) 208�4923, ф. 62761729, Moscow@air.6astana.kz, Евгений
Валентинович Крутов • 473000 12 floor Business Center «Astana Tow6
er», 8107�3172 580�950, ф. 810763172 5806958, lloyd.paxton@air6
astana.kz, Lloyd Paxton

ATFBANK | АТФБанк
Банковская деятельность • 121099 Москва, Смоленская пл. 3, оф.
703, (495) 980�6756, ф.66757, inozemtsev@atfbank.kz, Алексей Бори6
сович Иноземцев • Казахстан, 050000, Алматы, Фурманова 100,
(3272) 58�3000, ф. 5061995, Timur Rizabekovich Isataev

BANK CENTERCREDIT | Банк ЦентрКредит
Банк • 125047 Москва, 4 Лесной пер. 4, эт. 5, (495) 225�8500,
sergey.messerle@centercredit.ru, www.centercredit.ru, Сергей Павло6
вич Мессерле • 50022 Алматы, Шевченко 100, (3272) 584�158, ф.
5986622, info@centerkredit.kz, www.centercredit.kz, Ли Владислав Се6
динович

BANK TURANALEM | Банк ТуранАлем
Банк • 129110 Москва, Мира пр6т 62, стр. 1, (495) 775�6690, �6691,
ф. 77566693, Жанна Каировна Алибаева • 620219 Екатеринбург, Мар6
шала Жукова 5, оф. 319, (343) 379�9080, ф. 37969080, Анатолий Ана6
тольевич Ужанов • 50051 Almany, Samal62, Zholdasbekov str., 97,
(3272) 50�0119, ф.60224, alibaeva@bta.kz, www.bta.kz, Mameshtegi
Saduakas Halyksovet uly

DEVELOPMENT BANK OF KAZAKHSTAN | Банк Развития Казахстана
Оказание банковских услуг • 119002 Москва, Бол. Николопесков6
ский пер. 7, стр. 2, (495) 507�0738, Еркен Шарипбекович Шардарбе6
ков • 10000 Астана, пр6т Республики 32, 7 3172 58�0260, info@kdb.kz,
www.kdb.kz, Kambar Shalgimbayev

EURASIA COUNCIL OF ACCOUNTANTS AND AUDITORS
Евразийский Совет бухгалтеров и аудиторов

Содействие развитию и повышению статуса профессии бухгалтера
и аудитора, внедрение и использование международных профес�
сиональных стандартов и профессиональной этики • 115184 Моск6
ва, Новокузнецкая 1, стр. 1, (495) 234�0767, Ирина Марковна Качае6
ва • 480037 Almata, 6 microdistrict 56, 732�7221�7575, iccaa@nur6
sat.kz, Сапар Хайсаханович Кошкимбаев

INTERNATIONAL FOUNDATION EURASIA MEDIA FORUM
Международный фонд Евразийский медиа форум

Распространение медиа�инноваций • 103031 Москва, Кузнецкий
Мост 19, стр. 1, (495) 628�2909, info@eamedia.org, Равшан Шамиль6
евич Байгарин • 480013 Almaty, Republic Plaza, 13, 3272 506�504, ф.
5066514, Салтанат Гадилбековна Шалахметова

KAZAKHTELECOM | Казахтелеком
Телекомсети • 107014 Москва, Егерская 1, стр. 1, (495) 650�9830, ф.
65069826, vladimirkushnir@mail.ru, Владимир Павлович Кушнир •
473000 Astana, rayon Saryarka, prospect Abaya 61, 107 327 2 58�7555,
ф. 2 5363959, admin_telecom@itte.kz, www.telecom.kz, Karibzhanov
Khayral Salimovich

KAZATOMPROM
Добыча урановой руды • 105215 Москва, Бол.Строченовский пер., 7,
5 эт., пом. XII, комн. 1, (495) 951�0102, 239�2987, �2415, ф. 2396
4201, 62987, kazatoprom@umail.ru, Геннадий Михайлович Исаков •
Almaty, St. Bogenbay batyr 168, 3272 67�5306, nac@kazatomprom.kz,
Мухтар Еркынович Джакишев

KAZROSGAS | Казросгаз
Закупка и маркетинг природного газа, транспортировка и перера�
ботка казахского газа на заводах Российской Федерации • 109004
Москва, Наметкина 16, (495) 719�2987, ф.68638, moscow@kazros6
gas.ru, Фуад Минирович Узбеков • 010000, г. Астана, мкрн. «Самал»
12, (3172) 97�7977, ф. 9767967, krg@kazrosgas.kz, Джамбулат Жаки6
евич Сарсенов

KAZTRANSGAS | Казтрансгаз
Транспортировка газа • 121059 Москва, Бережковская наб. 20 А,
оф. 14, (495) 783�5086, �5089, 225�9405, ф. 78365086, kztg@co.ru,
www.kztg�mos.ru, Балжанов Рустем Кумарович • 473000 Astana,
Block B 20, Kabanbay Batyr Ave, 8(3172)977�017, ф. 9776089,
kztg@co.ru, www.kaztransgaz.kz, Sadykov Abai

KAZTRANSOIL | КазТрансОйл
Услуги по транспортировке нефти • 101000 Москва, Чистопрудный
бульвар 3, стр.1, (495) 694�3904, ф. 69463903, Толумбаев Берик Зи6
ябекович • Оренбургская обл., ул. Печерская, д. 20, (3537) 292�826,
�325, ф. (3132) 9356944, Алпиев Шалкар Маулетчарипович • Самара,
ул. Молодогвардейская, д. 33, литер Е, комн. 37, (8462) 32�6111, Ку6
ватова Елена Петровна • 473000 Astana, prosp. Kabanbai Batyra, dom
20, (3172) 555�145, ф. 2166767, office@kaztransoil.rz, www.kaztran�
soil.rz, Krymov Kairat Serik uli

LANDMARKK ESTATE DEVELOPMENT GROUP | Лэндмаркк Эстейт Девелопмент
Строительство зданий и сооружений • 119019 Москва, Знаменка 7,
(495) 661�0138, �1065, ф. 661610664 • 50000 Алматы, Проспект До6
стык, 38, Бизнес Центр «Кен Дала», 5 этаж, 7 (327) 244�70�80, �82, �
83, �84, ф. 244670681, Info@Landmarkk.kz, www.landmarkk.kz

LOKOMOTIV | Локомотив
Оказание услуг тягового подвижного состава • 461530 Оренбург6
ская обл., Вокзальная, (35336) 2�1646, Джаксыгалиев Амир Кабике6
шевич • 473000 Астана, р6н Сарыарка, пр6т Победы 125, (3172)
934500, ф. 934736, Бахыт Молдаханович Даденов

MAL ONIMDERI KORPORATSIYASY | Мал онимдери корпорациясы
Животноводство и продукты переработки • 119835 Москва, 15 Пар6
ковая 10, стр. 1, (495) 304�3214, mirgalii@mail.ru, Галия Абуовна Хо6
джабергенова • 656049 Барнаул, Пролетарская 113, (3852) 36�6962,
ф. (3852) 3667514, akrp@altline.barrt.ru, Мурат Серикович Бекмура6
тов • 473000 Astana, ul. Abai 49, 3172 58�0469, ф. 2367860, mal6
onimderi_2001@rambler.ru, Керимжан Ксенбаевич Бижанов

MF URALDOMNAREMONT�T | Монтажная фирма «Уралдомнаремонт6Т
Выполнение комплекса ремонтно�монтажных, наладочных работ •
620034 Екатеринбург, Колмогорова 3, оф. 200, 3432 45�0577, udr6
t03@mail.ru, Владимир Андреевич Вебер • 472300 Temirtau, A/J 259,
(3213) 95�4778, ф. 3564778, udr@rambler.ru, Glazkov Sergej Valenti6
novish

MITTAL STEEL TEMIRTAU | Миттал стил темиртау
Обрабатывающая промышленность • 117198 Москва, Ленинский
пр6т 113/1, оф. Д6204, (495) 956�5891, ф. 95665792, info@mittal6
steel.ru, www.parkline.ru, Дхар Дебасиш • 101407 Temirtau, Karagan6
da region, prospect Respubliki 61, 10�732139�69973, ф.669974, gener6
al_karmet@ispat.com, www.ispat.com, Choudhary Nawal Kishore

NAFTAENERGO | Нафтаэнерго
Энергетика • 125047 Москва, 1 Тверская6Ямская 5, (495) 730�1533,
ф. 73061535, valpin@rambler.ru, Валентин Евгеньевич Шелупин •
486050 Shymkent 4, Pazybekova str, 3252 53�6332, ф. 5366375, naf6
tanet@sdt.kz, Ильдар Шамилев Латыев

NATIONAL ATOMIC COMPANY «KAZATOMPROM»
Национальная атомная компания «Казатомпром»

Добыча урановой руды • 105215 Москва, Большой Строченовский
пер. 7, 5 эт., пом. XII, оф. 1, (495) 951�0102, 239�2987, ф. 23964201,
62987, kazatoprom@umail.ru, Исаков Геннадий Михайлович • Алматы,
St. Bogenbay batyr, 168, 32�7267�5306, ф.65306,
nac@kazatomprom.kz, www.kazatomprom.kz, Джакишев Мухтар Ер6
кынович

NATIONALBANK REPUBLIC KAZAHSTAN
Банк • 101000 Москва, Чистопрудный б6р 3, оф. 535, (495) 627�1748,
ф. 20864397, scala73@mail.ru, Айна Бакытовна Мамжанова • 480090
Алматы, мкрн. Коктем63, д. 21, 3272 59�6800, ф. 3272 7064799,
hq@nationalbank.kz, www.nationalbank.kz, Анвар Галимуллаевич
Сайденов
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PETROLEUM INVEST | Петролеум Инвест
Деятельность в различных сферах материального производства •
117321 Москва, Профсоюзная 144, (495) 101�4155, Уандыков Чин6
гиз Берикович • 480020 Алматы, Достык 2486Б, 3272 58�4511, Жол6
шы Тургун Ахмедулы

RAUAN MEDIA GROUP | Рауан медиа групп
СМИ • 109004 Москва, Верхн. Радищевская 14/21, корп. 3, (495) 749�
0785, Евгения Владимировна Доцук • 480000 Алматы, Байтурсынова
46A, (3172) 787�651, ф. 7876651, t.balgabaev@rauan.kz, Ермек Бедел6
баевич Кошербаев

SEMSER | Семсер
Осуществление охранной деятельности • 121159 Москва, Бережков6
ская наб. 206В, Нечуй6Ветер Вадим Леонидович • 473000 Астана, Бей6
секбаева 11, 3172 37�2269, ф.62269, Талгат Бигалымович Токалов

SHYMKENTPIVO | Шымкентпиво
Безалкогольная продукция • 127238 Москва, Дмитровское ш. 46,
корп. 1, Новиков Олег Игоревич • 486038 Shymkent, Sayramskaya
198, 8 (3252) 57�1121, ф. 5761121, Femida@shymkentpivo.kz,
Tuleshov Tokhtar Dzhusipovich

SHYMKENTWAY
Переработка сельхозпродукции • Самара • 443090 Самара, Антоно6
ва6Овсеенко 536А, оф. 318, 70�8515, Каныш Шарипович Серикбаев •
g. Shymkentway, ul. Motornaya 1, 3252 53�4367

TRANCO | Транко
Транспортно�экспедиторская деятельность • 101000 Москва, Ар6
мянский пер. 9/1/1, стр. 1, оф. 516, (495) 207�9428, 208 74 61, ф.
20768963, tranco@mail.ru, Людмила Антоновна Полторако • 50000
Alma6Ata, Furmanova st. 103, 3272 58�8800, ф. 5868117, mail@tran6
co.kz, Юрий Владимирович Шнейдмюллер

TURANALEM SECURITIES | ТуранАлем Секьюритис
Брокерско�дилерская деятельность, управление инвестиционым
портфелем • 129110 Москва, просп. Мира, д. 62, стр. 1, (495) 540�
8859, ф. 54068859, Швагерус Евгений Евгеньевич • 480099 Almaty,
Mic. «Samal61», 36, 7 3272 505�515, ф. 5056515, admintas@bta.kz,
Bektanov Kairat

WESTCOMSERVICE | Весткомсервис
Химические реагенты и реактивы для нефтегазпрома • 109147
Москва, Большая Андроньевская 25/33, bereket@list.ru, dauren@west6
comservice.kz, Адильжанов Даурен Адильжанулы • 130000 Антау, Рес6
публика Казахстан, Мангыстауская обл., г. Актау, район мясокомбина6
та, База «АктауКоопСауда», бывший «Облпотребсоюз», 7 (3292) 21�
13�33, ф. 7 (3292) 21613631, info@westcomservice.kz, www.westcom�
service.kz, Бакиров Кенжетай Ешмухамбетович

АНВАР | Анвар
Оптово�розничная торговля продуктами питания, хозяйственными
товарами и стройматериалами • 127299 Москва, Космонавта Вол6
кова 5, стр. 1, (495) 589�8191

ДЕНСАУЛЫК
Оказание Участнику Общества услуг по санаторно�курортному ле�
чению • 357431 Ставрополь, Железноводск, пос. Иноземцево, хутор
Розы Люксембург, (87933) 23820, ф. 24901, Аманчина Раушан Сабы6
ровна • 466200 Актау, Мангистауская обл., мкрн. 7 6, кв. 38, 211494�
113, Владимир Николаевич Гришин

КАЗМУНАЙГАЗ�СЕРВИС
Добыча, переработка, транспортировка, реализация углеводоро�
дов • 109004 Москва, Большая Полянка 53, стр. 2, (495) 959�3652, �
3648, admin@kmgep.ru, Каппаров Нуржан Джамбулович • 10000
Astana, Левый Берег 2, (3172) 97�7427, ф. 9767426, www.kmgep.kz,
Карабалин Узакбай Сулейменович

КОММУНАЛЬНОЕ КАЗЕННОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ
ПАНСИОНАТ С ЛЕЧЕНИЕМ ГЕОЛОГ КАЗАХСТАНА

Санаторно�курортное лечение • 357432 Ставрополь, Железноводск,
пос. Иноземцево, (8�8793) 2�9234, ф. 9767165, Георгий Павлович Те6
мирчев • 465010 Атырау, Айтеке Би 77, 007 3122 22�8640, ф. 256
4965, Шолпан Онаевна Ескалиева

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН

Организация лечебно�профилактической помощи и санаторно�ку�
ротного лечения • , kaz@esstel.ru • 357600 Ставропольский край, Ес6
сентуки, Пятигорская 44, (87934) 6�3500, ф. 663277, www.kavkaz.ru

МЕДСЕРВИС ПЛЮС
Лечебно�оздоровительные мероприятия • 125319 Москва, Усиеви6
ча 13, (495) 579�9711, ф. 57969759, Ростислав Юрьевич Корольков •
Алматы, Абая пр. 191, Жанат Каримович Умаров

НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «КОР»
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